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Äîðîãèå äðóçüÿ, 
óâàæàåìûå æèòåëè Ìîøêîâñêîãî ðàéîíà!

Сегодня Мошковский район перспективен в плане социально-
экономического развития. Значительные позитивные изменения 
произошли и происходят в здравоохранении и в образовании, в про-
мышленности и в сельском хозяйстве. У района большие перспек-
тивы и серьезный потенциал, который позволяет ему развиваться 
энергичными темпами. 

За всем, что было, за всем, что есть сегодня в Мошковском райо-
не – стояли и стоят люди: хлеборобы, животноводы, рабочие, учите-
ля, врачи. Люди, которые строят, производят, учат, лечат.

Минувшие полвека – это ваши жизнь и труд, ваши праздники и 
будни, свершения и традиции. И наша главная задача – сохранять их, 
не забывать историю своей малой родины и вместе строить её буду-
щее, используя задел, оставленный нам предками.

Сегодня в нашем регионе реализуется множество проектов, на-
правленных на улучшение качества жизни и в городе, и в селе. Мы 
строим новые дороги, школы и детские сады, клубы и ФАПы. И эта 
работа обязательно будет продолжаться!

Желаю вам новых успехов в труде на благо вашего родного 
Мошковского района и всей Новосибирской области. Мы со своей 
стороны будем поддерживать ваши начинания, направленные на 
комплексное развитие сельских территорий!

Большого человеческого счастья вам, дорогие друзья, крепкого 
сибирского здоровья, мира и добра вашим семьям!

Губернатор Новосибирской области 
Андрей Травников
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Глава Мошковского района
С. Н. Субботин
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Óâàæàåìûå æèòåëè Ìîøêîâñêîãî ðàéîíà!
Äîðîãèå çåìëÿêè!

2022 год – юбилейный для нашего региона. Новосибирской 
области исполняется 85 лет. Наш район отметит свой золотой юби-
лей – 50 лет со дня своего воссоздания после десятилетнего переры-
ва. Вместе с тем, история района берёт начало с 1703 года, когда для 
охраны русских поселений на земле Новосибирской области был по-
строен первый пункт Российской государственности – Умревинский 
острог, где приказчик управлял делами от имени государя. 

Наша малая родина богата трудовыми свершениями и славны-
ми традициями. Всё, что пережили наши земляки – это пример буду-
щему поколению. Изучая прошлое, мы испытываем чувство гордо-
сти за земляков. Знание прошлого и настоящего позволит наделить 
каждого земляка ответственностью за родной район, передать эста-
фету патриотизма и трудолюбия от поколения к поколению.

Создание книги «Мошковский район в лицах, страницы исто-
рии» – инициатива творческого коллектива Мошковского краевед-
ческого музея. Авторский коллектив постарался быть объективным. 
Много страниц посвящены славному прошлому и особенностям се-
годняшнего дня. 

Но наше главное богатство – это люди, герои книги. Именно 
они создавали экономический и культурный фундамент нашего 
края. Это те, кто и сегодня трудится в сельском хозяйстве, промыш-
ленности, торговле, строительстве, образовании, культуре, медици-
не и многих других сферах. 

Уверен, что книга станет интересной каждому человеку, любя-
щему свое Отечество. Не исключено, что кто-то найдет в ней и свою 
фамилию, и когда-нибудь в историю малой Родины впишут и его 
имя. 

С уважением С. Н. Субботин, 
глава Мошковского района
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Ðîäèíà
Алексей Назаров

Встану до солнышка,
Выйду во полюшко –
Тишь, благодать.
Хочется радостно, 
Хочется благостно
День начинать.
Зорька рассветная,
Слово приветное
В сердце моём.
Поле широкое,
Небо высокое,
Здесь мой родительский дом.
Здесь вольно дышится,
Музыкой слышится
Русская речь.
Душу славянскую –
Детскую, ясную –
Нужно сберечь.
Родина славная,
Ты – слово главное
В жизни моей.
Сильная, гордая,
Духом свободная,
Крепни, цвети, хорошей!
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Отчий дом, семья, малая родина – начало всех начал. Историческая память и 
уважение к историческому наследию, наряду с культурой, языком, способом 

ведения хозяйства помогут представить характер сибиряка. Книгу открывают гла-
вы, которые знакомят с первооткрывателями, первопоселенцами, просвещенцами. 
В далёком прошлом человек отвоёвывал у суровой сибирской природы своё право на 
жизнь в нашем краю, переселенцы из «Расеи», прибывшие сюда с надеждой на лучшую 
долю, основывали здесь первые поселения. Первые поселения на территории нашего 
района появляются в XVII в. За два с половиной века немногочисленным группам рус-
ских колонистов удалось закрепить в составе Российской империи огромные терри-
тории от Урала до Тихого океана и Центральной Азии. Л.Н. Гумилев так отзывался об 
освоении Сибири русскими людьми: «...Включение в Московское царство огромных 
территорий осуществлялось не за счет истребления присоединяемых народов 
или насилия над традициями и верой туземцев, а за счет комплиментарных 
контактов русских с аборигенами или добровольного перехода народов под руку 
московского царя». Происходило взаимообогащение культур. Православная русская 
культура дала новое направление развитию Сибири и нашей малой родины. Образо-
ванию одно-, двух-, трех-, четырех дворовых деревень в XVIII в. способствовало строи-
тельство Умревинского острога в 1703 г. Сибирские крестьяне поднимали целину под 
защитой служилых людей и крепостных стен этой крепости. 

Начало району заложено 318 лет назад, когда сын боярский Алексей Кругли-
ков с группой служилых людей, приплыв на стругах в наши края из Томска, решил: 
«Здесь быть острогу. Место, как сказано в Грамоте государя, «угоже, крепко, 
рыбно», и пашенка есть, и лугов много…» Сегодня у входа в часовню Спаса-на-Ум-
реве слова: «Путник! Остановись и помяни предков наших, в 1703 году пришед-
ших в эти края и оставившим нам в наследство Веру Православную и землю 
Русскую…» Святые слова, как и эта земля, хранящая более чем 300-летнюю историю 
нашего края. Здесь можно подумать о вечном. Поставить свечу в часовне в память о 

Íà÷àëî âñåõ íà÷àë

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí
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первопоселенцах. Здесь они жили, возделывали пашню, отражали набеги кочевни-
ков, здесь и похоронены…

Проведение гужевого пути – Московского тракта – также привело к образова-
нию близ расположенных селений. (Тракт проходил по территории нашего района 
через Дубровино, Ташару, Умреву, Балту...) 

При подготовке материа-
лов в книгу использованы данные 
государственных архивов Ново-
сибирской, Томской областей, 
Алтайского края, включая исто-
рические карты, статистические 
отчеты, статьи ученых института 
археологии и этнографии СО РАН, 
историков, краеведов, дела сель-
ских и поселковых Советов.

«Вторым открытием 
Сибири» назвал строительство 
Транссибирской железнодорож-
ной магистрали Гарин-Михайлов-
ский. Так появилась станция Мош-
ково, а рядом образовалось село 
Алексеевское, которое стало цен-

тром Алексеевской волости с 1916-го. Жители окрестных сёл в основном приехали в 
Сибирь по Столыпинской реформе.

Книга рассказывает о людях-созидателях. Свидетельства – фотодокументы, 
воспоминания о времени, когда человек самоотверженного труда, с высоким созна-
нием общественного долга был героем. Нравственный опыт этих людей бесценен. 
Они выстояли в суровых испытаниях, которым в настоящее время дана объективная 
оценка. 

В эстафете жизни новое время предлагает новых героев. Отдельная глава на-
зывается «Им стала родиной Сибирь», повествующая о представителях различных 
национальностей, для которых район стал малой родиной. 

Это те, кто устанавливал со-
ветскую власть, создавал первые 
коммуны, колхозы, совхозы, кто 
защищал Родину в годы войны. 
Земляки – герои труда, работники 
образования, здравоохранения, 
культуры, спорта, заслуженные, 
почётные граждане... Словом, кни-
га «Мошковский район в лицах» о 
земляках и для земляков. 

Неоднократные победители и призеры 
областных, межрегиональных, 
Всероссийских соревнований по КУДО. 
Тренер-преподаватель ДЮСШ Петр 
Русинович
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Êàðòà Ìîøêîâñêîãî ðàéîíà 
ñ óêàçàíèåì 
îñíîâíûõ òðàíñïîðòíûõ ïóòåé 

Территория района составляет 2593 кв. км, в том числе 
сельхозугодий – 489 кв. км.
В составе района два поселка городского типа и 47 сельских 
населенных пунктов, объединённых в 11 поселений. 
Численность населения в районе 40 928 человек, в том числе 
р.п. Мошково – 9 301 человек, р. п. Станционно-Ояшинский – 
4 819 человек. 
Административный центр района – 
р. п. Мошково расположен в 57 км от г. Новосибирска.
Автодорог общего пользования 330,1 км.
Из них: федеральных – 66 км, территориальных – 264, 1 км. В том 
числе по покрытиям: асфальтобетон – 81 км, щебень – 183,1 км.
Внутрихозяйственных дорог 82 км.
Мосты – 6 штук (136,1 п. м), трубы – 149 штук (2 085,5 п. м). 
Протяжённость маршрутов: Мошково – Новосибирск – 57 км, 
Мошково – Болотное – 72 км.
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Ìîøêîâñêèé ðàéîí Íîâîñèáèðñêîé îáëàñòè  _______
105 лет назад образована Алексе-

евская волость Томского уезда Томской 
губернии с центром – село Алексеевское. 
Значительную часть жителей соста-
вили переселенцы из западных областей 
России.

96 лет назад волость стала 
Алексеевским районом (1925 г.), так как 
Сибирский край был разделен на округа 
и районы. В 1926 году в состав района 
входили 120 населенных пунктов, 5838 
хозяйств, население составило 29 355 че-
ловек.

88 лет прошло с тех пор, как с 
7 июня 1933 года Алексеевский район 

получил свое современное название – Мошковский, а его центр с. Алексеевское 
стал именоваться селом Мошково (по названию железнодорожной станции). 
Статус рабочего поселка у Мошково с 1961 года.

В истории района был десятилетний перерыв. Указом Президиума Верховного 
Совета РСФСР от 1 февраля 1963 года в связи с укрупнением районов (в Новосибир-
ской области было 32 района, стало 19) Мошковский район был ликвидирован. Часть 
населенных пунктов, в том числе Мошково, сначала относились к Болотнинскому, а с 
1965 года – к Новосибирскому району. 

31 марта 1972 года Указом Президиума Верховного Совета РСФСР Мошков-
ский район был воссоздан.

Район находится на востоке Новосибирской области. Граничит с Болотнинским, 
Тогучинским, Новосибирским и Колыванским районами. 

За 50 лет социально-экономического развития 
после воссоздания были периоды удачного его разви-
тия. Так, в 1976 году по итогам Всероссийского социа-
листического соревнования району было присуждено 
переходящее Красное знамя ЦК КПСС Совета министров 
СССР, ВЦ СПС и ЦК ВЛКСМ. В период семидесятых – вось-
мидесятых годов 20 века сданы в эксплуатацию новые 
средние общеобразовательные школы в р.п. Станци-
онно-Ояшинский, п. Широкий Яр, с. Кайлы, с. Балта; в 
р. п. Мошково – центр образования и профтехучилище 
№ 96. Значительное развитие получил сам райцентр. 
В новых зданиях разместились администрация района, 
редакция газеты «Мошковская новь», прокуратура, ми-
лиция, рынок, центр занятости, торговые центры...

Район обслуживается железнодорожным, авто-
мобильным, речным транспортом. По его территории 
проходит Транссибирская железнодорожная маги-
страль, линия Инская – Сокур, автодорога федерально-
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го значения «Байкал», пролегают трубо-
проводы для транспортировки нефти и 
нефтепродуктов, газопровод. 

В настоящее время 56 процентов 
площади района составляют сельскохо-
зяйственные угодья, используемые пре-
имущественно под пашню. Сегодня Мош-
ковский район – сельскохозяйственный и 
промышленно-транспортный. 

Выпуском промышленной про-
дукции занимаются 44 предприятия и 
шесть индивидуальных предпринимате-
лей. Наиболее крупные промышленные 
предприятия района: АО «Дубровин-
ский лесхоз» – лесоводство, производство пиломатериалов, ООО «Монолит-бетон» – 
производство строительных блоков для жилого и промышленного домостроения, 
ЗАО «Новосибирский эмульсионный завод» – технические испытания, исследования, 
анализ и сертификация, ООО «Балтинский комбинат полуфабрикатов» – перераба-
тывающее предприятие по производству мясных замороженных полуфабрикатов, 
ООО «Звезда» – предприятие по розливу растительного масла, АО «Транснефть – За-
падная Сибирь» – услуги по перекачке нефтепродуктов. Основные виды выпускаемой 
продукции и работы в промышленном производстве: пиломатериал, строительные 
блоки, хлеб, хлебобулочные и кондитерские изделия, розлив масла, мясные полуфа-
брикаты. Вырабатывают продовольственные товары 10 предприятий хлебопечения, 
в том числе старейшее предприятие АО «Торг-Ташара», два цеха кондитерских изде-
лий, предприятие по переработке молока (пастеризованное молоко, творог, кефир, 
сметана). Предприниматели занимаются перевозкой и перевалкой песка и щебня, 
производством строительных материалов, троту-
арной плитки, пиломатериалов, дверных блоков, 
пластиковых окон, швейных изделий. 24 предпри-
ятия распределяют электроэнергию, газ и воду. За 
год вырабатывается 97 тыс. Гкал теплоэнергии, 
добыча воды составляет 1,3 млн. куб. м. Удельный 
вес малого и среднего бизнеса в общем выпуске 
товаров и услуг составляет 70 %. В малом бизнесе 
заняты 2,2 тыс. человек. 

Сельскохозяйственным производством в 
районе занимаются 10 сельскохозяйственных 
предприятий, 27 крестьянских (фермерских) хо-
зяйств, одно муниципальное предприятие, два уч-
реждения, 12 тысяч личных подсобных хозяйств. 
Основной продукцией сельскохозяйственных 
товаропроизводителей района являются зерно, 
молоко, мясо, овощи, картофель. Кроме того, про-
изводится рапс, льно-пенько-волокно, разводится 
рыба. В сельскохозяйственной отрасли стабиль-
но работают ООО «Экосервис Агро», ООО «Нива», 

Производственный цех ООО РСК п. Смоленский

АО Дубровинский лесхоз – 
производство пиломатериалов
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МУП «Новосибирский зоопарк имени Р. А. Шило», ООО «Бapлакское», ООО «Оратай», 
фермерские хозяйства К(Ф) «Агрика», К(Ф)Х «Сибирская Дубровушка», ИП глава 
К(Ф)Х Чалков В.Ф., ИП глава К(Ф)Х Буров С.П. Объем валовой продукции сельского хо-
зяйства района увеличен. 

В районе сохраняется тенденция увеличения посевных площадей. Увеличена пло-
щадь зерновых, технических культур (рапс, лен, конопля техническая). Урожайность 

зерновых культур составила 18,1 ц/га. Сель-
скохозяйственными товаропроизводителя-
ми района только за 2020 год приобретено 
техники и оборудования на 80,9 млн. руб.: 
пять тракторов, зерноуборочный комбайн, 
посевной комплекс, кормозаготовительное 
оборудование. Хозяйствами всех форм собст-
венности получено 23,1 млн. руб. государст-
венной поддержки.

Все населенные пункты, кроме трёх по 
линии железной дороги, имеют автобусное 
сообщение. В районе действуют 21 социаль-
ный маршрут и два коммерческих маршрута. 
Транспортное обслуживание пассажирских 
перевозок осуществляют муниципальное 
унитарное предприятие «Мошковское ав-
тотранспортное предприятие», а также ин-
дивидуальные предприниматели, водители 
такси. 

В микрорайоне «Светлый» ООО «Ан-
тар» ведет строительство восьми новых 
домов (один 108-квартирный дом и семь 
8-квартирных), 8-квартирный дом, пять 
18-квартирных домов, два 24-квартирных 
дома. Открыты новый детский сад и новая 
школа в п. Октябрьский (жилой район Свет-
лый). В Сокуре завершено строительство 
двухсекционного 27-квартирного жилого до-
ма. В районе эксплуатируются 51 котельная, 
более 63 тепловых сетей, 323 км водопро-
водных сетей, 36 км канализационных сетей. 
В 2020 году завершено строительство газо-
вой модульной котельной в с. Сокур. Ведет-
ся строительство газопроводов высокого и 
низкого давления в с. Кузнецовка, пос. Крас-
ногорский и с. Новомошковское.

Строятся газопроводы в с.с. Ново-
мошковское, Кузнецовка, п. Красногор-
ский, р.п. Станционно-Ояшинский. За счет 
субсидий на реализацию государствен-
ной программы «Развитие автомобильных Открытие школы в Светлом

В теплице ООО «Экосервис»
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дорог регионального, межмуниципального 
и местного значения в Новосибирской об-
ласти в 2015–2022 годах» из средств бюд-
жетов муниципальных образований в Мош-
ковском районе отремонтировано 11,5 км 
внутрипоселковых автомобильных дорог 
в щебеночном исполнении. Территориаль-
ным управлением автомобильных дорог 
НСО выполнены работы на межпоселковых 
автомобильных дорогах: отремонтированы 
участки автодороги «Сокур – Смоленский – 
Орск» (защебенены); «Новосибирск – Сокур» 
(в  р. района (гладкое покрытие); автодороги 
«М-53» – Мошково – Белоярка» (асфальтобе-
тон).

На базе комплексного центра социального обслуживания населения органи-
зован координационный центр со службами помощи маломобильным гражданам и 
инвалидам. Социальная защита населения Мошковского района Новосибирской об-
ласти представлена Центром социальной поддержки населения Мошковского рай-
она, Ояшинским детским домом-интернатом, комплексным центром социального 
обслуживания населения. Ояшинский детский дом-интернат предоставляет полный 
спектр медицинских, психологических, педагогических программ для детей-инвали-
дов. Для организации работы отделения дневного пребывания для граждан пожилого 
возраста и инвалидов Комплексным центром социального обслуживания населения 
приобретены микроавтобус, автомобиль для перевозки маломобильных граждан и 
инвалидов-колясочников.

Создан реестр жилья, сохраняемого за детьми, оставшимися без попечения 
родителей. Администрация Мошковского района приобрела 10 жилых помещений. 
С начала года обеспечены жильем 11 человек. Отделом опеки и попечительства сов-
местно с муниципальными образованиями осуществляется контроль над 87 жилы-
ми помещениями, предоставленными детям-сиротам и детям, оставшимся без по-
печения родителей, по договорам найма специализированного жилого помещения. 
В 2020 году передано 18 жилых помещений по договорам социального найма. 

Район развивается по стратегии «Сибирское лидерство». Решаются задачи нац-
проектов: «Демография», «Образование», «Культура», «Жилье и городская среда», 
«Безопасные и качественные автомобильные дороги». Огромное значение имеет 
участие в программах газификации и строительства служебного жилья для работни-
ков бюджетной сферы. В системе здравоохранения Мошковского района произошло 
усиление первичного звена, открыты новые лечебные учреждения. В районе постро-
ено шесть новых фельдшерско-акушерских пунктов.

В районе 27 общеобразовательных школ (17 средних, девять основных школ, 
одна – школа-интернат). Реализуют программу дошкольного образования – 27, из них 
восемь детских садов, 19 структурных подразделений при школах, две организации 
дополнительного образования. Мошковское АТП на 14 школьных автобусах ежеднев-
но подвозит около 900 учеников в 12 школ района. Школьные автобусы обновляются 
каждые 10 лет по областной программе. В 2020 году в район поступил новый автобус. 
На протяжении последних лет численность обучающихся в общеобразовательных 

ЖКХ котельная Сокур
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организациях растёт. В п. Октябрьский, 
жилой район «Светлый», 1 сентября 
2020 года открыта новая современная 
школа на 500 мест. 

Медицинскую помощь жителям 
района оказывают Мошковская цент-
ральная больница, в составе которой 
Станционно-Ояшинская городская, две 
участковых больницы, три врачебные 
амбулатории, 32 ФАПа. 

Одним из значимых мероприятий в культурной жизни района был региональ-
ный конкурс творческих достижений руководителей коллективов самодеятельного 
художественного творчества «Народное признание». 

В год Памяти и Славы в Мошков-
ском краеведческом музее землякам, в 
годы войны спасавшим Отечество, по-
свящались часы мужества, уроки-рек-
виемы, проведённые по передвижным 
выставкам: «Сибирью в пору вьюжную 
была сильна Москва», «Путь мужества 
и славы», «Двести дней и ночей стояли 
насмерть» и др. Особой популярностью 
пользовались выставки: «Звезды бое-
вой славы», «Цибизов – герой Эльтиге-
на», «У войны не женское лицо», «Госпи-
таль 1149». 4520 воинов Мошковского 
района сложили головы на полях сраже-
ний. Истории многих из них положены в 
основу сценариев мультимедийных при-

ложений – это аудиозаписи, видеофильмы о подвигах мошковчан, подтверждающих 
историческую правду о войне.

145 мероприятий, посвященных Году памяти и славы, прошли в библиотеках 
Мошковского района. 15 декабря 2020 года состоялось открытие Мошковской цент-
ральной модельной библиотеки.

Благодаря комплексному подходу в работе с детьми из 361 ученика Мошков-
ской школы искусств 97 стали призерами творческих конкурсов различных уровней.

Белоярские ложкари

Бессмертный полк

Образцовый детский 
фольклорный 
ансамбль «Карусель» 
«ДШИ» Мошковского 
района.
Руководитель – 
Нестерович Светлана 
Анатольевна, 
концертмейстер – 
Алексей Николаевич 
Назаров
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Ãåðá Ìîøêîâñêîãî ðàéîíà
Дата принятия: 27.05.2005
Номер в Геральдическом регистре РФ: 1997
Составили герб – Кошелев А. В., Журавков А. Ю.
Изобразил герб – Журавков А. Ю.

В зеленом поле золотой острог в виде палисада, состав-
ленного из колосьев, с деревянной золотой остроконечной 
башней с открытыми воротами, стоящей на лазоревой оконеч-
ности.

Обоснование символики герба Мошковского района:
Зеленый цвет – символ надежды, изобилия, возрождения 

жизненных сил, а также лесных богатств района.
Золотой (желтый) цвет – символ радушия, гостеприимства, 

справедливости, богатства, самостоятельности.
Лазоревый (синий, голубой) цвет – символ благополучия, 

мира, верности, развития, движения вперед, великой сибирской 
реки Обь, на берегах которой расположен район.

Острог, стоящий над рекой, символизирует первый на терри-
тории Новосибирской области Умревинский острог, основанный в 
1703 г. и являвшийся одним из форпостов освоения русскими юга 
Западной Сибири. В гербе района он символизирует преемствен-
ность, верность традициям, память поколений.

Открытые ворота острога говорят о миролюбивости, откры-
тости района, стремлении к сотрудничеству во всех сферах жизни.

Колосья символизируют сельское хозяйство, являющееся ос-
новой богатства и изобилия района.

Ôëàã Ìîøêîâñêîãî ðàéîíà
Флаг Мошковского района утвержден 
решением четвертой сессии Совета 
депутатов Мошковского района 
Новосибирской области первого созыва от 
27 мая 2005 года № 3 «Об утверждении фла-
га Мошковского района».
Составили флаг – 
Кошелев А. В., Журавков А. Ю.
Изобразил флаг – Журавков А. Ю.

Флаг Мошковского района представляет собой прямоуголь-
ное полотнище зеленого цвета с проходящей внизу горизонталь-
ной полосой синего цвета, занимающей 1/5 ширины флага и несу-
щее изображение желтого острога в виде палисада, составленного 
из колосьев, с деревянной желтой остроконечной башней с откры-
тыми воротами. Отношение ширины флага к его длине 2:3.
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Íà÷àëî ðóññêîé àðõåîëîãèè

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí

Еще до поездки Петра I за границу, по его указу 1699 г., велено было подьяче-
му Лосеву с двумя стрельцами ехать в деревню Писанец на р. Туре и, сделав 

чертеж, зарисовать писаницу, причем так, чтобы знаки («письма») выглядели «ни-
чем не розно и во всем бы сходно»...

В 1715 г. уральский заводчик А.Н. Демидов прислал царице по случаю рождения 
наследника партию золотых предметов, добытых близ Алтая из курганов. В 1616 и 
1617 гг. сибирский губернатор князь М.П. Гагарин прислал царю две партии таких 
вещей. Из них составилась знаменитая Сибирская коллекция Петра I, хранившаяся в 
Кунсткамере, а потом в Эрмитаже. Осенью Гагарин побывал в Красноярске, и жители 
поднесли ему «древние вещи» из курганов, а губернатор в ответ выставил им 25 ве-
дер вина.

В начале 1717 г. князю М.П. Гагарину был послан в Тобольск царский указ, в 
котором говорилось: «Древние золотые и серебряные вещи, которые находят в 
земле древних поклаш, всяких чинов людям велено объявлять в Тобольску и ве-
лено у них брать те вещи в казну великого государя, а отдавать им за те взя-
тые вещи с казны деньги». В специальном указе 1718 г. это требование было рас-
ширено: «…Ежели кто найдет в земле или в воде какие старые вещи, а именно: 
каменья необыкновенные, кости человеческие или скотские, рыбьи или птичьи, 
не такие, какие у нас ныне есть, или и такие, да зело велики или малы перед 
обыкновенными; так же какие старые подписи на каменьях, железе или меди, 
или, какое старое и ныне необыкновенное ружье, посуду и прочее всё, что зело 
старо и необыкновенно, – також бы приносили, за что будет довольная дача, 
смотря по вещи, понеже не видав, положить нельзя цены…». Еще в одном указе 
было предписано насчет «протчих вещей» и «камней с подписью», «где найдутся 
такие, всему делать чертежи, как что найдут». Эти слова собственноручно на-
писаны Петром. 

В Сибири издавна «гулящие люди» сообразили, что «бугры», т. е курганы, содер-
жат древние могилы, а в них встречаются золотые изделия, и возник целый промы-
сел «бугровщиков» – охотников за могильным золотом. Это то, что теперь называется 
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«черной археологией»; по иронии судьбы, она появилась в России раньше «белой». 
Бугровщиков ловили, били батогами или кнутом, казнили, золото отнимали в казну, 
но промысел не исчезал. 

Òàéíû ïðîøëîãî  ___________________________________

В Приобье вся хозяйственная деятельность населения во все времена бы-
ла связана с великой рекой – Обью. Археологические исследования на территории 
Мошковского района начались в 1962 г. К настоящему времени обнаружено несколь-
ко десятков археологических памятников. На территории, которую занимает ныне 
Новосибирская область, люди появились в самом конце эпохи палеолита, когда за-
вершалась эпоха последнего оледенения, а сам ледник уже 
интенсивно таял и отступал.

Примерно 14–13 тыс. лет назад климат и природ-
ные условия Западно-Сибирской низменности стали напо-
минать современные. Древний каменный век (палеолит) – 
первый период в истории, все основные орудия труда 
человек делал из камня и кости. Его первобытные стоянки 
в нашем районе обнаружены во время археологических рас-
копок у сёл Дубровино, Ташара…

Завершает каменный век эпоха неолита (VIII–V тыс. 
до н.э.). Улучшилась обработка камня и открыт способ по-
лучения нового материала – керамики. 

С конца III тыс. до н.э. в лесостепной зоне Запад-
ной Сибири началась эпоха бронзы, продолжавшаяся по 
первые века I тыс. до н.э. Бронза – это искусственный сплав 
меди с различными добавками (прежде всего – оловом, мы-
шьяком, сурьмой, висмутом). С эпохой бронзы связаны кар-
динальные изменения в жизни населения Сибири. 

Освоены скотоводство и земледелие.
«Скифо-сибирские» культурно-исторические тради-

ции представлены большереченской культурой. 
В Мошковском районе материалы этой культуры 

представлены в основном разрозненными фрагментами 
характерной керамики. По мнению профессора Т.Н. Тро-
ицкой, «большереченская культура генетически вос-
ходит к местным культурам эпохи поздней бронзы 
и переходного периода...» Ведущую роль в хозяйстве 
играло скотоводство. Обнаружено несколько каменных 
зернотёрок, что дало повод предполагать пашенное зем-
леделие. Высокого уровня достигло развитие различных 
ремёсел. Великолепны предметы декоративно-приклад-
ного искусства – «бронзовое литьё, ковка по металлу, 
резьба по кости, гравировка по бронзе и рисунок по гли-
не...» Многие предметы быта и вооружения украшались, 
согласно художественным канонам скифо-сибирского 
звериного стиля I тыс. до н.э.

Бронзовое литьё еловской 
культуры

Большереченская культура 
в зооморфном стиле, 
бронза, серебро
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Приблизительно во второй половине 
VIII–VII вв. до н.э. в лесостепном Приобье всё 
чаще и чаще стали появляться ножи и кинжа-
лы, наконечники стрел из нового неизвестно-
го здесь металла – железа. Основным видом 
сырья для массового производства железа бы-
ли болотные руды. Холодный блеск клинков и 
копий, острота наконечников стрел, способных 
пробить любые доспехи, наводили ужас на вра-
гов. Орудия труда стали намного эффективнее. 
Здесь проживало население с различными куль-
турными традициями. Одна из этих культурных 
традиций связана со «скифо-сибирским» ми-
ром. Большереченцам пришлось столкнуться с 
появившимися из северных таёжных районов 
таежниками – кулайцами, которые с конца III в. 
до н.э. мигрировали на юг по ленточным При-
обским борам, что связано с изменением при-
родно-климатических условий. На территории 
Мошковского района археологический памят-
ник, оставленный кулайцами, – Дубровинский 
борок – 3,4 конца I тыс. до н.э., исследованный 

Т.Н. Троицкой в 1971–1975 гг. Здесь археологи обнаружили обилие керамики, костяные 
и бронзовый наконечники стрел, костяные гребни, пряслица и другие находки. Среди 
них особо выделяются произведения искусства кулайских художников – барельефное 
изображение лося на фрагменте рога и роговая панцирная пластина с гравировкой 

«духа войны». В результате массовых миграций 
кулайцев в лесостепном Приобье к середине 
I тысячелетия н.э. посте-
пенно сформировалась 
культура, получившая 
название верхнеобская. 
Многое об этой культуре 
уже известно (Троицкая, 
Новиков, 1998 г.). В Мош-
ковском районе к ней от-
носятся курганный мо-
гильник Дубровинский 
борок – 5 и городище 
Дубровинский борок – 
6, расположенные на 
р. Уень, в левобережной 
пойме р. Оби. Верхнеоб-
ская культура сформи-
ровалась к V в. н.э. и су-
ществовала всю вторую 
половину I тысячеле-

Большереченская культура

Кулайская культураВерхнеобская скифская культура
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тия н.э. Скот не содержали в местах про-
живания, и даже зимой он находился вне 
помещений и за пределами поселений. 

Долгое время не было каких-либо 
данных о характере земледелия верхнеоб-
цев, пока не были обнаружены каменные 
жернова, а также несколько железных 
сошников. Это позволяет предполагать 
наличие у них достаточно развитого, 
плужного земледелия. Видимо, большое 
значение в жизни верхнеобцев занима-
ли домашние промыслы. К ним можно 
отнести изготовление глиняной посуды, 
металлургию, выделку шкур и мехов, из-
готовление тканой одежды, обработку кости и дерева. Верхнеобцы были хорошими 
охотниками и рыболовами. Различные типы и размеры наконечников стрел обнару-
жены на памятниках этой культуры, значит, у них были разные по мощности луки 
и самострелы. Идеология верхнеобцев, судя по обнаруженным предметам искусства 
погребальной обрядности, была идеологией охотников. Большую роль в их жизни иг-
рал культ медведя. Другим персонажем культовых представлений верхнеобцев была 
птица. Часто, судя по бронзовым изображениям, это филин – хищник ночной тайги. 
В V–VII вв. ничто не нарушало размеренную жизнь верхнеобцев. 

Начиная с последних веков первого тысячелетия н.э., в лесостепи и южно-
таежной зоне Западной Сибири наступило время постоянных и более интенсивных 
контактов на данной территории носителей двух крупных языковых семей – алтай-
ской (в которую входят и тюркские языки) и уральской (в которую, в частности, вхо-
дят т.н. угорские и самодийские языки). Среди современных народов, проживающих 
в Западной Сибири, на тюркском языке говорят татары, а на угорском – ханты. Носи-
телей этих языков в литературе называют «тюрки», «угры» и «самодийцы». Имен-
но к угро-самодийцам можно отнести верхнеобцев с точки зрения их языковой при-
надлежности. Взаимоотношения верхнеобцев (угро-самодийцев) с тюркоязычным 
населением Южной Сибири на протяжении второй половины I тыс. н.э. претерпели 
ряд изменений. Древнетюркская эпоха – многовековой период в истории народов ал-
тайской языковой семьи, где преобладало полукочевое скотоводство. Образование 
различных империй кочевников во главе с ханами (каганами) – каганатов отрази-
лось на исторических судьбах населения лесостепного Приобья. «Эти объединения 
скорее напоминали «союзы племен», в них не было ни регулярных армий (только 
ополчения), ни административного аппарата (судей, полиции, сборщиков налогов), 
ни податной системы. Однако именно на этой стадии начинают формироваться еди-
ная общая культура, единое мировоззрение (религия), единый язык. Подобные ран-
негосударственные образования объединяли население на огромных территориях 
с различными хозяйственно-культурными типами, что, по мнению исследователей, 
было непременным условием существования правящей кочевой аристократии. Архе-
ологи склоняются к тому, что отношения аборигенов-верхнеобцев и тюркоязычных 
пришельцев были мирными. Длительное сосуществование двух этнических групп 
было возможно, потому что их хозяйственная деятельность была различной. Верхне-
обцы наряду с земледелием, отгонным скотоводством занимались охотой и рыболов-

Кулайская культура
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ством. Что же касается тюрок, то в их 
хозяйственной деятельности ведущее 
место занимало кочевое скотоводство. 
На территории Мошковского района 
выявлено несколько памятников на-
чала II тысячелетия н. э. Городище 
Ташара-4 исследовано Росляковым в 
1987–88 гг. Курганный могильник Та-
шара – Карьер-2 обнаружен Новико-
вым в 1997 г., полностью исследован 
в течение 1998–2000 гг. Материалы 
могильника Ташара – Карьер-2 пред-
ставляют исключительный интерес 
для реконструкции этнокультурных 
процессов на территории южно-таеж-
ного и лесостепного Приобья в первые 
века II тыс. н.э. В кургане-2 – следы 
тризны, фрагменты керамики. Уро-
вень знаний о Космосе показал лунно-

солнечный календарь из рога. Счётная система времени на диске как у культово-ри-
туального календаря. 

Лунно-солнечный календарь

Археологи открывают тайны Умревинского острога
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440 лет прошло с тех пор, как вольное товарищество казаков 26 октября 1581 г. 
утвердило историческое решение атамана Ермака, который велел писать войско-
вой приговор о присоединении Сибири (спящей земли) к России: «Всех их – татар, 
и остяков, и вогуличей привести к шерти по их верам на том, что им бысть 
под его высокою царскою рукою до веку, покамест русская земля будет стояти 
…и зла никакого на русских не думать, и во всем стоять в прямом постоянст-
ве». В Москву, к русскому царю, посланцы Ермака принесли весть о покорении сибир-
ского царства Кучума. В титуле русского царя появились слова: «…Всея Сибирские 
земли и северные страны повелитель». 

Äîðîãà â «íåâåäîìûå çåìëèöû»...

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí
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Все последующие годы русские постепенно осваивали Сибирь. К концу 17 ве-
ка в Сибири сформировалось казачество как сословная группа, но гарнизоны горо-
дов и острогов все еще оставались «в малолюдстве для сбора ясака и приведения 
под высокую государеву руку новых землиц». Гарнизоны состояли из служилых 
людей-казаков, конных и пеших, пушкарей, промышленных (промысловиков), «гу-
лящих» (неопределившихся) – вольных людей, а также ссыльных военнопленных 
(с 30-х годов 17 века их было много): «литвы» – шляхтичей польского, литовского, 
украинского происхождения. Ссылались «черкессы» – запорожские казаки, стрельцы, 
участвовавшие в бунтах. В книге «Летопись сибирских городов» Д.Я. Резун и Р.С. Васи-
льевский пишут: «Говоря о социально-этнической истории, о социальной психологии 
городского населения Сибири, в котором на всем протяжении XVII в. выдающуюся 
роль играло служилое население, нельзя не сказать о служилых «иноземного списка». 
В этническом плане документы различают три группы иноземцев-служилых: «нем-
цы», «литвины», «черкесы». К «немцам», или «немчинам», русские источники относи-
ли всех тех, кто, по-видимому, знал и говорил по-латыни. 

С середины 17 века дети первых казаков просили «поверстать» их на отцовы и 
дедовы места. К концу 17 века в Сибири насчитывалось около 10 000 служилых людей, 
в том числе 3 170 – из «литовского списка». Постепенно вовлекались на службу и абори-
гены (в 1627 г. в Томске треть служилых составляли томские татары и чатские мурзы). 

На примере истории Умревинского форпоста видно, как его появление спо-
собствовало заселению русскими людьми территории нашего района, образованию 
одно-, двух-, трех-, четырехдворовых деревень. К тому же острог не только охранял 
русские поселения на южной границе Томского уезда, но и контролировал перевоз 
соли по Оби. 

«Íà óñòü ðå÷êå Óìðåâà...»  __________________________
...У природы свои законы бытия. Как и сто, и триста лет назад несет свои воды 

Обь, шумят кронами вековые сосны, и те же берег со скалистыми выходами пород, и 
заводь, где в 1702 году причалили струги с отрядом служилых людей во главе с сыном 
боярским Алексеем Степановичем Кругликовым. Кругликов определил место стро-
ительства крепости «на усть речке Умрева», согласно особой царской грамоте, где 

предписывалось: «…досмотреть крепкое 
место, где можно устроить острог, из-
мерить его в саженях, составить опись 
и чертеж будущего деревянного укре-
пления». 

Одной из причин выбора места для 
основания Умревинского острога также 
являлось удобство для оборудования при-
стани у каменистого берега Обской прото-
ки. Река здесь имеет хорошие глубины, и 
даже во время максимального спада воды 
берег не обнажается, остается в прежних 
границах, во время паводков не размыва-
ется, так как укреплен мощными выхода-
ми гранита и сланца. Вернувшись в Томск, «Здесь быть острогу...»
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Кругликов подал в воеводскую канцелярию описание и чертеж «новописанным зем-
лям».

...В 1703 г. на «приисканных» землях был поставлен Умревинский острог. До-
кументы свидетельствуют о том, что с первых лет основания Умревинского острога 
и вплоть до 60-х годов XVIII в. из Томской воеводской канцелярии постоянно идут в 
остроги «предостережения» от набегов «калмыков» и «башкирцев».

Подобные предостережения не были беспочвенными, набеги на окраинные 
русские селения, а также нападения на крестьян, занятых на разных работах и про-
мыслах, происходили в первой половине XVIII в. довольно часто. Так, например, в 
1743 году в Томскую воеводскую канцелярию поступило донесение о нападении на 
умревинских крестьян, отправившихся в Барабинскую степь на пушной промысел. 
Нестабильность внешнеполитической обстановки заставляла поддерживать боего-
товность острогов: в Умревинском остроге были починены стены, обновлен ров, по-
ставлены надолбы.

В первые годы существования была и ар-
тиллерия. В 2002 году за пределами Умревин-
ского острога рядом с домиком лесника Тим-
кина обнаружено 15 железных ядер малого и 
одно – среднего калибра: среднего до 10 см, 
малого – диаметром до 4 см. Ядра Умревы бы-
ли зарядами для легкой артиллерии: пушек 
дробовых, пищалей затинных – стволов кон-
ца 17 века, изготовленных по старым русским 
традициям. 

Во время съемки территории острога ар-
хеологами в начале 90-х годов прошлого сто-
летия обнаружено: в остроге было три угло-
вых башни – юго-западная, юго-восточная и 
северо- западная. 

...А.С. Кругликов дважды был приказчиком этой крепости, проводил первую пе-
репись населения. С 1706 по 1708 г. «сидел» в приказчиках сын боярский Иван Стар-
ков. В 1709 г. приказчиком Умревинского острога назначен был томский дворянин 
Иван Тихонов Великосельский, дед которого, родом новгородец, ставил Томский го-
род и Кузнецкий острог, служил в конных казаках.

...В слободе при остроге первыми поселили не только служилых людей, но и 
9 семей (31 чел.) крестьян Сосновского острога и 2 семьи (9 чел.) из оброчных гу-
лящих людей (вольных переселенцев). Известны имена первых «насельников» Умре-
винского острога. Это были крестьяне Иван и Игнат Лебедевы, Никита, Яков и Кузьма 
Боровские, Тимофей Савин, Василий Печкин, Андрей Елгин с семействами. Показа-
тельно, что люди с такими фамилиями и сегодня живут в окрестных селах Мошков-
ского района.

...В 1707 году в остроге и его ведомстве насчитывалось 167 мужчин (51 семья и 
29 неженатых одиночек). В 1784 году приход Трехсвятительской церкви насчитывал 
160 дворов, в 1791 – только 98. 

...Из документов за 1703 год значится: крестьяне пашут на себя, в одном по-
ле 14 десятин, косят сено – 600 копен. Платят отсыпной хлеб: рожь – 31,5 четверти, 
овес – 31,5 четверти. 

Сторожевая башня острога (рек.)
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...Река Обь с ее многочисленны-
ми притоками позволяла заниматься 
жителям прибрежных селений рыбо-
ловством. Об этом говорят некоторые 
факты, дошедшие из XVIII в. 

В 1754 г. в Умревинском остроге 
крестьянин Крошихин жаловался на-
чальству, что у него неизвестные воры 
обрезали на самоловах 206 уд. Рыбо-
ловство для многих местных жителей 
было важным занятием, рыба употре-
блялась в пищу и шла на продажу. Пуд 
щук (16 кг) стоил 3 копейки. 

Помимо всего, население зани-
малось скотоводством, сбором кедро-

вых орехов, ямской гоньбой и другими промыслами. (Археологами найдены медная 
монета «денга» 1730 года, эпохи царствования Анны Иоанновны, «денга» сибирской 
чеканки 1769 года. В коллекции умревинского лесника было шесть монет – 1748, мо-
нета – 1750, одна – 1777 гг., найдены недалеко от острога).

...В течение всего XVIII в. Умревинский и Чаусский станы были высокоразви-
тыми, земледельческими. Хлеб из этих районов шел в Енисейскую провинцию, на 
алтайские заводы и военные линии. Например, в 1743 г. из Умревинского острога 
были отправлены 150 пудов круп, в 1748 г. до Барнаульского завода – 17подвод с 
провиантом. 

...Экскурсии по выставке «Умревинский острог» в районном краеведческом му-
зее, по территории этой крепости воссоздают картину освоения земли Мошковской 
первопоселенцами. Далекая во времени сибириада оживает в слове экскурсовода, 
при знакомстве с артефактами... 

Óìðåâèíñêèé îñòðîã è ñóäíàÿ êîíòîðà  _____________

«Редкий фонд» представляет Фонд Д – 107 Государственного архива Но-
восибирской области, состоит из трех дел, в которых собрана документация 
Умревинской, Уртамской и Чаусской судных контор за разные периоды 1743–
1760 годов. Прошения, рапорты, изветы, промемории и другие документы 
раскрывают различные стороны жизни населения Сибири середины XVIII ве-
ка: налогообложение и государственные повинности крестьян и разночинцев, 
быт и преступность, функционирование судебной системы, снабжение и по-
полнение воинских частей, вопросы землевладения, ведения сельского хозяй-
ства и т.д. 

Архивные документы представлены без изменений и переводов. «Редкий 
фонд» представляет уникальные материалы из архивов, библиотек и музеев, 
рассказывающие об истории Сибири и Дальнего Востока в период русского осво-
ения. В нее вошли материалы, ранее не представленные широкой общественно-
сти. Серия создана при поддержке фонда «Открытая Сибирь», предоставивше-
го материалы Цифрового фонда культурного наследия Сибири.

Уборка льна
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Äîêóìåíòàöèÿ 
Óìðåâèíñêîé ñóäíîé êîíòîðû

Èçâåòû, ðàïîðòû, äîïðîñû 
è äðóãèå äîêóìåíòû î êðàæàõ, 
áëóäíîì âîðîâñòâå 
è ïðî÷èõ óãîëîâíûõ äåëàõ

л. 70  Указ Ее императорского величества 
самодержицы Всероссийской из 
Правительствующего Сената

л. 185  Указ Ее императорского величества 
самодержицы Всероссийской из 
Правительствующего Сената

Ä 1/1 (äîêóìåíòû äðóãîãî ôîíäà, ñëó÷àéíî âëîæåííûå â äåëî).

Указы Ее императорского величества
самодержицы Всероссийской 1743–1744 годов

л. 70 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Прави-
тельствующего Сената о замене документов с внесением титула Ее император-
ского величества.
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л. 212  Реестр оброчного провианта крестьян 
Умревинского острога

л. 212 -об  Реестр оброчного провианта крестьян 
Умревинского острога

л. 115 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 386 приказчику Умревинского острога Панову об 
исполнении указа о продлении на год срока явки беглых драгун, солдат, матро-
сов и других служилых людей. 

Указы, рапорты и другие документы о соляной продаже, 
о сборе и употреблении казенного и оброчного провианта,
о распределении казенной пашни

л. 2 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1637 в Умревинскую судную контору о перевозке и 
принятии казенного провианта.

л. 3 Покорнейший рапорт в Томскую воеводскую канцелярию о принятии казенно-
го провианта от казацкого пятидесятника Карпа Смородинникова.

л. 68 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1094 в Умревинскую судную контору о составлении 
и отправке точных рапортов о соляной продаже.

л. 100 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1104 в Умревинскую судную контору комиссару 
Прокопьеву о поставке провианта.
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л. 318-об  Прошение казацкой жены Татьяны 
Елгиной на имя императрицы

л. 318  Прошение казацкой жены Татьяны Елгиной 
на имя императрицы

л. 113 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1046 в Умревинскую судную контору о продаже со-
ли.

л. 42 Покорнейший рапорт Ивана Кошеутова с товарищами в Умревинскую судную 
контору о приемке казенной соли.

л. 140 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1369 в Умревинскую судную контору о контроле за 
посевом и сбором казенных хлебов, о перераспределении казенных земель и 
платежей между выбывшими и прибывшими крестьянами.

л. 161 Рапорт в Томскую воеводскую канцелярию с вопросом, откуда брать на посев 
рожь.

л. 162 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1984 в Умревинскую судную контору о посеве.

л. 164 Рапорт в Томскую воеводскую канцелярию об употреблении ржи для посева.
л. 149 Известие дворянина Гаврилы Кругликова в Умревинскую судную контору с 

просьбою сообщить о получении указа из Томской воеводской канцелярии о 
распашке казенной пашни.

л. 148 Доношение в Томскую воеводскую канцелярию о составлении ведомости о кре-
стьянах, появившихся после последней переписи.

л. 152 Сказка о поиске земли для крестьян, появившихся после последней переписи.
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л. 153 Ведомость жителей, родившихся после последней переписи, состоящих на об-
роке и выбывших.

л. 157 Рапорт десятника Ивана Симачева в Умревинскую судную контору о земле, рас-
паханной вновь прибывшими крестьянами.

л. 152 Сказка о поиске земли для крестьян, появившихся после последней переписи.
л. 153 Ведомость жителей, родившихся после последней переписи, состоящих на об-

роке и выбывших.
л. 157 Рапорт десятника Ивана Симачева в Умревинскую судную контору о земле, рас-

паханной вновь прибывшими крестьянами.
л. 187 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 

воеводской канцелярии № 1470 в Умревинскую судную контору о приходе и 
расходе соли.

л. 191 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1630 в Умревинскую судную контору об отправке 
бывших целовальников соляной продажи с документами в Тобольск.

л. 192 Рапорт в Томскую воеводскую канцелярию о документах соляной продажи за 
прошлые годы.

л. 210 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1521 в Умревинскую судную контору комиссару 
Прокопьеву о скорейшем сборе оброчного провианта.

л. 212 Реестр оброчного провианта крестьян Умревинского острога.
л. 230 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томского 

магистрата № 245 в Умревинскую судную контору о порядке покупки и прода-
же соли.

л. 265 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1768 в Умревинскую судную контору о выделении 
провианта дворянину Жуковскому, отправленному на Кузнецкую и Колыван-
скую линии.

л. 266 Рапорт в Томскую воеводскую канцелярию о погрузке казенной ржи на доща-
ники.

л. 267 Рапорт в Томскую воеводскую канцелярию о нехватке людей для упаковки про-
вианта в кули.

л. 268 Рапорт Ивана Стрелкова в Умревинскую судную контору о течи дощаника.
л. 278 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 

воеводской канцелярии № [1856] в Умревинскую судную контору о погрузке 
провианта в кули для отправки на Кузнецкую и Колыванскую линии.

л. 312 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1939 в Умревинскую судную контору комиссару 
Прокопьеву об оброчном провианте.

л. 313 Покорнейший рапорт в Томскую воеводскую канцелярию об оброчном прови-
анте.

л. 314-об Рапорт в Томскую воеводскую канцелярию и реестр оброчного провиан-
та.

л. 355 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2034 в Умревинскую судную контору о посылке це-
ловальников соляной продажи.

л. 356 Рапорт в Томскую воеводскую канцелярию об отправке целовальников соля-
ной продажи.
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Указы, рапорты и другие документы 
о подушной подати и повинностях населения

л. 1 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1022 в Умревинскую судную контору об исполнении 
требований дворянина Жуковского.

л. 4 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1009 комиссару Умревинского острога Прокопьеву 
об отправке людей и подвод на почтовые станции.

л. 6-об Рапорт в Томскую воеводскую канцелярию об отправке подвод на Краснояр-
ский тракт.

л. 34 Выбор сборщиков подушных денег.
л. 38 Покорнейший рапорт Лебедева с товарищами в Умревинскую судную контору 

о посылке дополнительных подвод.
л. 41 Доезд выборного Артемия Боровского в Умревинскую судную контору о почин-

ке моста.
л. 45 Требование Петра Кулаковского в Умревинскую судную контору о посылке ра-

ботных людей.
л. 54 Требование поручика Тобольского пехотного полка Семенова в Умревинскую 

судную контору об отправке работных людей.
л. 56 Рапорт Григория Пениженина в Умревинскую судную контору о сборе подуш-

ных денег.
л. 57 Сообщение Федора Закурдаева в Умревинскую судную контору об отказе кре-

стьян платить деньги.
л. 88 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 

воеводской канцелярии № 1185 в Умревинскую судную контору о посылке от-
ставных солдат, драгун и казаков в Томск для содержания караулов.

л. 119 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1117 в Умревинскую судную контору о скорейшем 
сборе недоимок подушных денег.

л. 121 Доношение в Томскую воеводскую канцелярию о состоянии сбора подушных 
денег.

л. 195 Доношение в Томскую воеводскую канцелярию о подводной гоньбе и о разоре-
нии умревинских крестьян и обывателей.

л. 197 Реестр имеющихся подвод от старосты Федора Елгина в Умревинскую судную 
контору.

л. 207 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1525 в Умревинскую судную контору об отправке 
подвод на Красноярскую дорогу для почтовой гоньбы.

л. 209 Доношение в Томскую воеводскую канцелярию об отправке подвод для почто-
вой гоньбы.

л. 227 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1589 в Умревинскую судную контору комиссару 
Прокопьеву об отправке работных людей на строительство дощаников.

л. 228 Наказ Томской воеводской канцелярии томскому казаку Якову Старцову о по-
ездке в Умревинский острог для смотрения за отправкой работных людей.

л. 238/1 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1683 в Умревинскую судную контору о скорейшем 
сборе подушных денег.
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л. 240 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1651 в Умревинскую судную контору об отправке 
денег и составлении ведомостей по различным платежам.

л. 242 Доношение в Томскую воеводскую канцелярию о наличии денег по различным 
платежам.

л. 243 Рапорт в Томскую воеводскую канцелярию и реестр оброчных выплат.
л. 336 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 

воеводской канцелярии № 1952 в Умревинскую судную контору о посылке лю-
дей, лошадей и припасов на почтовые станции.

л. 337 Рапорт в Томскую воеводскую канцелярию о разорении умревинских обывате-
лей от многих казенных работ.

л. 362 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2039 в Умревинскую судную контору о посылке ра-
ботных людей на строительство дощаников.

Указы, рапорты и прочие документы о сыске беглых, 
эпидемии скота, порядке ареста духовных лиц и других делах

л. 11 Подписка разночинца Умревинского острога Ивана Чепчугова об отправке его 
для сыска крестьян Жукова и Федорова.

л. 12 Пропуск Ивану Чепчугову для сыска крестьян Жукова и Федорова.
л. 27 Покорнейший рапорт комиссара Умревинского острога Прокопьева в Томскую 

воеводскую канцелярию о вступлении в должность.
л. 37 Рапорт в Томскую воеводскую канцелярию о высылке из Чаусского острога бе-

глых обывателей Умревинского острога.
л. 40 Подписка выборного [Артемия] Боровского в Умревинскую судную контору о 

сыске бывшего старосты.
л. 46 Извет священника Ивана Иволина в Умревинскую судную контору о потраве 

хлеба лошадями.
л. 58 Сообщение старшины Алексея Ломова в Умревинскую судную контору о прие-

ме в казацкую службу разночинца Умревинского острога Дмитрия Судницина.
л. 151 Покорнейший рапорт комиссара Умревинского острога Дмитрия Прокопьева в 

Томскую воеводскую канцелярию.
л. 158 Выбор старостой Филипа Поморцева.
л. 159 Покорнейший рапорт в Томскую воеводскую канцелярию и ведомость выбыв-

ших из числа крестьян, появившихся после последней переписи.
л. 173 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 

воеводской канцелярии № 1306 в Умревинскую судную контору о продаже ло-
шадей для драгунского полка.

л. 174 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1353 в Умревинскую судную контору об освидетель-
ствовании пришлых людей без паспортов и с просроченными паспортами.

л. 182 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1397 в Умревинскую судную контору о сыске беглых 
с Колывано-Воскресенских заводов.

л. 248 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии в Умревинскую судную контору о мерах против зара-
жения скота.

л. 263 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1717 в Умревинскую судную контору о падеже скота.
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л. 292 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1824 в Умревинскую судную контору о предостав-
лении информации по количеству употребляемой бумаги и сургуча.

л. 357 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2004 в Умревинскую судную контору о порядке аре-
ста духовных лиц.

Указы, рапорты и другие документы о соляной продаже, о сборе, 
перевозке и употреблении казенного и оброчного провианта

л. 97 Известие в Умревинскую судную контору о казенном провианте (стр. 333 из 1800).
л. 102 Известие комиссара Уртамского острога Василия Грибовского в Умревинскую 

судную контору о взыскании денег за непоставку провианта.
л. 269 Сообщение управителя Чаусского острога Петра Слонова в Умревинскую суд-

ную контору о цене на казенную соль.
л. 178/1-об Конверт указа Ее императорского величества из Томской воеводской кан-

целярии в Умревинскую судную контору.
л. 281/1-об Конверт указа Ее императорского величества из Томской воеводской кан-

целярии в Умревинскую судную контору.

Указы, рапорты и другие документы 
о взыскании подушной подати, штрафных денег
и других повинностях населения

л. 1-об Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1805 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о взыскании штрафных денег за отсутствие на исповеди.

л. 44 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1925 в Умревинский острог комиссару Бурымскому 
о скорейшем и неукоснительном сборе подушных денег.

л. 50 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1952 в Умревинский острог комиссару Бурымскому 
о скорейшем взыскании штрафных денег.

л. 54-об Форма ведомости взыскания штрафных денег.
л. 56 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 

воеводской канцелярии в Умревинский острог комиссару Бурымскому о ско-
рейшем взыскании недостающих штрафных денег.

л. 58 Требование к комиссару Умревинского острога Бурымскому о выборе и отправ-
ке целовальников казенного провианта и работных людей для переноски про-
вианта.

л. 71 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 1982 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о скорейшем сборе несобранного оброчного провианта.

л. 162 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2264 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о приведении к присяге служилых людей.

л. 165 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2094 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о назначении главным межевщиком графа Петра Шувалова.
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л. 166-об Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Том-
ской воеводской канцелярии № 2140 в Умревинскую судную контору комисса-
ру Бурымскому об оказании помощи казачьему голове Посникову, посланному 
для смотрения вооружения острогов и состояния дорог.

л. 168 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2077 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому об оплате за перевозку казенного провианта.

л. 170 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2310 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о запрете рубки лесов, годных для строительства.

л. 174 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2326 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о взыскании с бывших целовальников денег за соль.

л. 193 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2029 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о взыскании денег с бывших целовальников соляной продажи Сима-
чева с товарищами.

л. 244 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии в Умревинскую судную контору комиссару Бурымско-
му о снаряжении и распределении подвод для китайского каравана.

л. 236 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Том-
ской воеводской канцелярии № 2829 в Умревинскую судную контору комис-
сару Бурымскому о посылке приходной и расходной книг для учета продажи 
соли.

Указы, рапорты и другие документы 
о сыске беглых и уголовных делах

л. 5 Промемория № 228 в Умревинскую судную контору о сыске беглых Ивана и Ро-
мана Лебедевых.

л. 47 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии в Умревинский острог комиссару Бурымскому о сыске 
бежавших томских горожан и их реестр.

л. 66 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2020 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о контроле за продажей вина.

л. 72 Доношение в Умревинскую судную контору о примирении Ивана Таскаева и 
Михаила Титова.

л. 73 Извет Ивана Таскаева в Умревинскую судную контору на Михаила Титова о по-
боях и допрос свидетеля.

л. 84 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии в Умревинскую судную контору комиссару Бурымско-
му о наказании беглых рекрутов Симачевых.

л. 121 Покорнейший рапорт в Умревинскую судную контору о сыске беглого Ивана 
Серебренникова.

л. 164-об Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Том-
ской воеводской канцелярии № 2109 в Умревинскую судную контору комисса-
ру Бурымскому о сыске и поимке беглого рекрута Табатчикова.
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л. 173 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2293 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о сыске купца Федора Бунгуева.

л. 190 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2198 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о сыске беглого Федора Некрасова с товарищами.

л. 198 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2445 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о сыске беглых Анисимова и Серебреникова.

л. 236 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2559 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о сыске обывателей Чернова с товарищами.

л. 238 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из канцеля-
рии Колывано-Воскресенского горного начальства № 2594 в Умревинскую суд-
ную контору комиссару Бурымскому о беглом старосте Иване Серебреникове.

л. 344 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Колывано-
Воскресенского горного начальства № 2978 в Умревинскую судную контору о 
беглом Иване Серебреникове.

л. 63 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии в Умревинскую судную контору комиссару Бурымско-
му о скорейшей отправке целовальников, бывших в прошлые годы при прихо-
де и расходе судов и судовых припасов.

л. 165 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Том-
ской воеводской канцелярии № 2094 в Умревинскую судную контору комис-
сару Бурымскому о назначении главным межевщиком графа Петра Шувало-
ва.

л. 166-об Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Том-
ской воеводской канцелярии № 2140 в Умревинскую судную контору комисса-
ру Бурымскому об оказании помощи казачьему голове Посникову, посланному 
для смотрения вооружения острогов и состояния дорог.

л. 167-об Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Том-
ской воеводской канцелярии № 2140 в Умревинскую судную контору комисса-
ру Бурымскому об оказании помощи казачьему голове Посникову, посланному 
для смотрения вооружения острогов и состояния дорог.

л. 170-172 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Том-
ской воеводской канцелярии № 2310 в Умревинскую судную контору комисса-
ру Бурымскому о запрете рубки лесов, годных для строительства.

л. 185-188 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Том-
ской воеводской канцелярии № 2241 в Умревинскую судную контору комис-
сару Бурымскому о запрещении отставным служилым людям и их детям отлу-
чаться из дома.

л. 189 Покорнейший рапорт в Томскую воеводскую канцелярию об отсутствии от-
ставных солдат, казаков и прочих служащих людей.

л. 192 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2182 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о свободной продаже за границу холста.

л. 237 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2578 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о падеже скота.
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л. 285 Копия указа Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из 
Якутской воеводской канцелярии № 1654 якутскому казачьему сотнику Ан-
дрею Колмагорову о сопровождении посланных из Якутска в Москву това-
ров.

л. 287 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2751 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о неприеме фальшивых грошевиков.

л. 290 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2702 в Умревинскую судную контору комиссару Бу-
рымскому о недопущении агитации раскольников.

л. 328 Доношение в Томскую воеводскую канцелярию о нежелании бывшего комисса-
ра Бурымского сдавать дела.

Указы, рапорты и другие документы
о сборе оброчных денег, оброчного и казенного правианта

л. 11 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2855 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о взыскании с крестьянина Филюшина оброчных денег за принадлежащую 
ему мельницу.

л. 12 Доношение из Умревинской судной конторы в Томскую воеводскую канцеля-
рию об отказе крестьянина Филюшина платить оброчные деньги за мельницу.

л. 17 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2780 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му об освобождении выписных казаков от перемера казенного провианта.

л. 18 Рапорт комиссара Умревинского острога Кулаковского в Томскую воеводскую 
канцелярию о трудностях перемера казенного провианта.

л. 22 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2890 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о выборе целовальников и перемере казенного провианта.

л. 40 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3002 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о сборе оброчного провианта.

л. 89 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3033 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о скорейшем перемеривании казенного провианта, сборе оброчного прови-
анта и реестр недоимок.

л. 90 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3033 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о помощи томскому сыну боярскому Лариону Козловскому при сборе оброч-
ных платежей.

л. 108 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3033 в Умревинскую судную контору о наказании 
крестьянина Семена Филюшева за отказ платить оброчные деньги.

л. 109 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3189 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о сборе и отправке оброчного провианта.

л. 110 Известие томскому провиантмейстеру Гавриле Круглякову от Умревинской 
судной конторы об отправке оброчного провианта и реестр.
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л. 146 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3462 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му об отправке в Томск бывших при сборе оброчного провианта старост и цело-
вальников.

л. 147 Доношение в Томскую воеводскую канцелярию из Умревинской судной конто-
ры об отсутствии именного реестра старост и целовальников оброчного прави-
анта в присланных из Томска указах.

л. 160 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3509 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о формировании караула при хранящемся в остроге провианте.

Указы, рапорты и другие документы
о рекрутском наборе, подводной гоньбе

л. 45 Промемория из Умревинской судной конторы в Уртамскую судную контору об 
отправке обывателей для подводной гоньбы.

л. 148 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3470 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о выборе одного рекрута.

л. 150 Рапорт в Томскую воеводскую канцелярию из Умревинской судной конторы о 
сборе денег по рекрутскому набору.

л. 170 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3530 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о наборе и отправке рекрутов.

л. 187 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3701 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о подготовке подвод для сопровождения казны.

л. 199 Промемория из Сосновской судной конторы в Умревинскую судную контору о 
скорейшем снаряжении подвод для сопровождения казны.

л. 224 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии в Умревинскую судную контору о выделении подвод 
для сопровождения в Москву жены умершего графа Головина.

л. 232 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3859 в Умревинскую судную контору об отправке 
выбранного рекрута Спиридона Елгина в Тобольск.

л. 235 Доношение в Томскую воеводскую канцелярию из Умревинской судной конто-
ры об отправке рекрута.

л. 236 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3797 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о наборе рекрутов из выписных казаков.

Указы, рапорты, челобитные по сыску беглых и уголовным делам

л. 13 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Том-
ской воеводской канцелярии № 2814 комиссару Умревинского острога Ку-
лаковскому о строгом слежении за перемещением жителей и выявлении 
беглых.

л. 15 Рапорт из Умревинской судной конторы в Томскую воеводскую канцелярию об 
отсутствии беглых людей.
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л. 16 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 2796 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о сыске беглых Осипа Третьякова и Андрея Тюменцева.

л. 91 Челобитная на имя императрицы Елизаветы Петровны крестьянина Соснов-
ского острога Умревинского присуда Василия Елгина на ясашных татар Федора 
Обувашева и Степана Тупалского о краже и побоях.

л. 95 Челобитная на имя императрицы Елизаветы Петровны ясашных татар Федора 
Обувашева и Степана Тупалского, крестьянина Сосновского острога Умревин-
ского присуда Василия Елгина о примирении.

л. 114 Челобитная на имя императрицы Елизаветы Петровны крестьянина Умре-
винского присуда Ильи Лебедева на разночинца Ивана Печкина о брани и по-
боях.

л. 115 Челобитная на имя императрицы Елизаветы Петровны крестьянина Умре-
винского присуда Ильи Лебедева и разночинца Ивана Печкина о примире-
нии.

Указы и рапорты о наборе драгунских лошадей,
соляной продаже и прочем

л. 2-об Рапорты из Умревинской судной конторы в Томскую воеводскую канцелярию 
об отсутствии пожаров, болезней скота и беглых людей.

л. 113 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3232 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о наборе драгунских лошадей.

л. 127 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии комиссару Умревинского острога Кулаковскому о сбо-
ре денег для закупки лошадей.

л. 161 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3521 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о продаже соли по новой цене.

л. 188 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3676 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о порядке наказания за неправильную продажу соли.

л. 193 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии комиссару Умревинского острога Кулаковскому о сбо-
ре и отправке драгунских лошадей.

л. 204 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3571 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о запрете самовольного винокурения.

л. 223 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3830 комиссару Умревинского острога Кулаковско-
му о необходимости явиться в Томск.

л. 233 Указ Ее императорского величества самодержицы Всероссийской из Томской 
воеводской канцелярии № 3850 в Умревинскую судную контору о скорейшем 
сборе и отправке драгунских лошадей.

л. 31-об Конверт указа Ее императорского величества самодержицы Всероссийской 
из Томской воеводской канцелярии комиссару Умревинского острога Кулаков-
скому.
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Другие документы, рапорты

л. 32 Извет крестьянина Семена Поморцева в Умревинскую судную контору о краже.
л. 47-48 Известие [Федорова] в Умревинскую судную контору о блуде.
л. 52 Извет разночинца Матвея Кокшенова в Умревинскую судную контору о безза-

конном [сожительстве].
л. 55 Извет Екатерины Степановой в Умревинскую судную контору о бегстве Андрея 

Лебедева, взявшего лошадей и деньги.
л. 59 Извет разночинца Ивана Чахлова в Умревинскую судную контору об угрозах со 

стороны Матвея Кокшенева.
л. 60-об Извет тобольского ямщика Петра Шелепова в Умревинскую судную контору 

об отнятии штанов и денег.
л. 61 Допрос Екатерины Ивановой дочери Чивозеровой о блудном воровстве с Ива-

ном Чахловым.
л. 62 Допрос Лукерьи Кокшеневой о захоронении умершего младенца Изветы в Ум-

ревинскую судную контору о воровстве.
л. 67 Сообщение о блуде.
л. 279 Извет Парасковьи Лоскутовой в Умревинскую судную контору о краже.
л. 318 Прошение казацкой жены Татьяны Елгиной на имя императрицы Елизаветы 

Петровны о наказании крестьянина Прокопия Лебедева и посадского Проко-
пия Шипицына.

л. 318-об Прошение казацкой жены Татьяны Елгиной на имя императрицы Елизаве-
ты Петровны о наказании крестьянина Прокопия Лебедева и посадского Про-
копия Шипицына.

л. 319 Допросы Прокопия Лебедева и Прокопия Шипицына.
л. 319-об Допросы Прокопия Лебедева и Прокопия Шипицына.
л. 329-об Подписка разночинца Сосновского острога Федора Коленова в Умревинскую 

судную контору, что лошадь является его собственной.
л. 330 Расписка Томской воеводской канцелярии в принятии посланного из Умревин-

ского острога колодника Федора Коленова.

Ïî÷òîâàÿ, ÿìñêàÿ ãîíüáà, 
ãîñóäàðñòâåííûå ïàðîìû...  ________________________

Строительство Московского Сибирского тракта с конца 1720 года привело к 
возникновению новых русских поселений, деревень, заимок, займищ, через кото-
рые он проходил. Большинство населенных пунктов брало начало в середине 18 ве-
ка. Дорога расстоянием 862 версты и 250 сажен. Переправа через Обь находилась в 
58 верстах от Чаусского в районе маленькой речки Ташеры. Туда ехали вниз по те-
чению Оби и параллельно ей протекающей речки Уени. Переправа находилась при-
мерно в 5 верстах от Умревинского острога, т.е. Московско-Сибирский тракт прошёл 
совсем близко от первых поселенцев. Затем переправу перенесли выше по реке в 
с. Дубровино и там сделали государственный паром. А тракт шёл через д. Ташара на 
село Ояш.

В 1744 году российское правительство отдало распоряжение о сооружении на 
проезжей дороге до Томска дополнительных зимовий и о заселении их крестьянами, 
переведя их в ямщики. К концу 1764 года в ведомстве Чаусского острога называют-
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«Пашенные» крестьяне

ся деревни Дубровина, Ташаринская, 
ст. Бибеево, Мочищенская, Бурлин-
ская и другие. Земли хватало. Обыч-
но земледельцы пользовались наде-
лом лет десять, потом забрасывали 
его. Пашня была государева. Земли 
брали, сколько могли обработать. 
В 1739–1741 гг. геодезист С.И. Шиш-
ков писал о величине урожая: «Более 
лутшея родится рожь, средняя в 
18 в., лутшея в 23 крата, яровые 
больше и лутшея родится ярица, 
которой сеют довольное число, 
средняя в 14, лутшея в 25 крат, 

пшеница средняя 7, лутшея 13. Овес средний 8, лутшей 16…». На огородах росли 
капуста, морковь, репа, чеснок, огурцы. Каждый работал на «собинном» участке и ка-
зенной десятинной пашне. Позже десятину государеву заменили хлебным оброком, 
а потом и денежным. Начальство Томского уезда констатировало: «...в здешних ме-
стах крестьяне, имеющие пашни и земли, оные оставляют и вновь распахива-
ют не по малому числу...»

Крестьяне Умревинского и 
других острогов поставляли по оче-
реди или по подряду подводы для 
почтовой и ямской гоньбы, занима-
лись ремонтом дорог к Чаусскому 
острогу. Создание этого тракта не 
только улучшило сообщение между 
Тарой и Томском, но и жизнь кре-
стьян, что увеличило количество 
жителей деревень Дубровино и Та-
шара.

«Штрафной» колонизации 
способствовали правительствен-
ные указы. По данным Т.С. Мамсик, 

к средине 1780-х гг. в Кайлинском уезде 80 процентов государственных крестьян про-
исходили из ссыльных. 

Необходимость снабжения служилого люда хлебом, фуражом, заставило госу-
дарство перемещать в Сибирь пашенных крестьян, которые получали отказные день-
ги «на подъем, подмогу, на обзаведение». 

Почтовая станция
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Слово об авторе

Бородовский А.П. родился 21 апреля 1959 г. в Новосибирске в 
семье служащих. После окончания исторического факульте-

та Новосибирского государственного педагогического института ра-
ботал преподавателем истории и обществоведения. С 1981 по 1983 г. 
проходил срочную службу в армии. В 1983 г. был принят художником 
в сектор бронзы и раннего железа Института истории, филологии и 
философии СО АН СССР. В этой должности работал до 1991 г. С 1986 
по 1990 г. обучался в заочной аспирантуре Института 
истории, филологии и философии СО АН СССР по спе-
циальности «археология» и защитил кандидатскую 
диссертацию. В 1991 г. ему была присуждена степень 
кандидата исторических наук «Древнее косторезное 
дело юга Западной Сибири эпохи палеометалла» по 
специальности «археология». В 1995 г. научный сотруд-
ник Бородовский исполнял обязанности заведующе-
го музейно-источниковедческим сектором Института 
археологии и этнографии СО РАН, а с 1999 г. он, стар-
ший научный сотрудник ИА ЭТ СО РАН, утвержден за-
ведующим музейно-источниковедческим сектором 
ИА ЭТ СО РАН. В 2000 г. в связи с многолетней работой 
по популяризации археологии в образовательном про-
цессе Бородовский А.П. награжден почетной грамотой 
Министерства образования РФ. В 2008 г. защитил до-
кторскую диссертацию «Древний резной рог Южной 
Сибири эпохи палео металла». В 2009 г. переведен на 

Бородовский 
Андрей
Павлович

Çåìëÿ Ìîøêîâñêàÿ â XVIII ñòîëåòèè
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должность ведущего научного сотрудника ИА ЭТ СО РАН. С 2012 по 2015 г. Бородов-
ский А.П. стал аттестованным экспертом по историко-культурному наследию Ми-
нистерства культуры РФ. В настоящее время Бородовский А.П. является экспертом 
по историко-культурному наследию Новосибирской области. Начиная с 2002 г. и по 
настоящее время, Бородовский А.П. ведет археологические исследования на терри-
тории Умревинского острога. По результатам этих работ изданы три монографии и 
несколько десятков статей, а также ряд популярных изданий – буклетов, альбомов.

Ïåðâûé ïóíêò Ðîññèéñêîé ãîñóäàðñòâåííîñòè  _____

Немногие из районов Ново-
сибирской области «могут похва-
статься» тем, что несколько столе-
тий тому назад на их территории во 
всю «кипела жизнь», строились не 
только заимки, деревни однодвор-
ки, но и остроги, а также проезжа-
ли дипломатические посольства в 
Китай и академические исследова-
тельские экспедиции. Именно так 
и обстояли «дела» в далеком восем-
надцатом столетии, когда у впаде-
ния р. Умрева в великую р. Обь по-
явился первый оплот российской 
государственности на территории 
современной Новосибирской обла-

сти – Умревинский острог. Было это, по мнению ряда историков, в 1703 г., в одно вре-
мя с основанием Петром I европейской столицы Санкт-Петербурга в устье р. Нева и 
масштабной модернизацией всей нашей страны «на новый лад». 

Интервью 

Ïðåäíàçíà÷åíèå
Спустя три с лишним столетия 

Умревинский острог превратился в 
один из важнейших археологиче-
ских памятников на территории на-
шей области. Результаты его иссле-
дования экспедициями последних 
лет легли в основу книги «Умревин-
ский острог». О книге и ее главном 
«герое» рассказывает один из ав-
торов, профессор Новосибирского 
государственного педагогического 
университета, доктор историче-
ских наук Андрей Бородовский.

Указатель на острог

Вариант реконструкции острога в виртуальном 
изображении
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– Андрей Павлович, почему Умревинскому острогу уделяется столько вни-
мания, мало ли острогов было построено в Сибири за годы ее освоения?

– Начнем с того, что в последние десятилетия вообще теме острогов уделяет-
ся большое внимание, причем не только учеными. Существует даже музыкальная 
группа «Белый острог», которая активно пропагандирует эту тему. И такой интерес 
к острогам вполне заслужен. Исследования этих объектов не просто принесли массу 
новых знаний о периоде заселения Сибири Русским государством, но и поменяли по-
нимание роли, которую остроги играли в этом масштабном процессе. Долгое время 
остроги воспринимались лишь как места заключения, ссылки. Но, на самом деле, это 
позднее предназначение острога. А на ранних этапах они выступали костяком госу-
дарственной системы, которая формировалась на территории Сибири. Используя си-
стему острогов, Россия смогла закрепиться на землях от Урала до Тихого океана. Те-
перь что касается конкретно Умревинского острога, то, во-первых, это самый первый 
достоверно обнаруженный форпост русского населения в новосибирском Приобье 
(есть данные, что в XVII веке был построен Барабинский острог, но его точное место-
расположение не известно). Во-вторых, это исторический памятник, сохранившийся 
в непотревоженном виде, что в случае с острогами – большая редкость.

– Что же помогло Умревинскому острогу?
– Обычно, постепенно остроги становились со временем частью города, кото-

рый «поглощал» площадку острога, на его месте строились новые объекты. А в этом 
случае население переехало в соседнее село Умрева, острог оказался заброшен, уже в 
конце XIX века он исчез с карт. Но именно эта заброшенность помогла сохранить до 
наших дней огромное количество артефактов.

– Как произошло второе «открытие» острога? 
– Это случилось в конце прош-

лого века, благодаря исследованиям 
известного новосибирского краеведа 
Кузьмы Петровича Зайцева. Затем на 
этой площадке работал Сергей Влади-
мирович Колонцов из инспекции по ох-
ране памятников Новосибирской обла-
сти, подтвердивший археологический 
статус этого объекта. И уже в начале 
нашего столетия здесь начала свою 
работу полноценная археологическая 
экспедиция под моим руководством. За 
эти годы, повторю, нами было обнару-
жено множество находок, и, кстати но-
вая книга – это второй том, посвященный результатам экспедиций 2010–2017 годов. 
Более ранние находки описаны в первом томе, который был опубликован нескольки-
ми годами ранее.

– Какие результаты из всего, что там удалось обнаружить, Вы считаете на-
иболее интересными и важными?

За последние годы нам удалось найти сразу несколько уникальных объектов на 
территории острога и в его окрестностях. Это, например, большой клад серебряных 
монет-«чешуек» петровского времени. Вообще, Умревинский острог оказался самым 
«денежным» в сравнении с другими острогами. Также нам удалось найти и восста-
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новить конструкцию южных ворот острога с особым верейным столбом, в котором 
был специальный механизм (полностью из дерева) для открытия этих ворот. Такие 
механизмы, возможно, были и других острогах той эпохи, но они до наших дней не 
сохранились. А здесь мы получили возможность сделать максимально достоверную 
реконструкцию. Много находок нам принесли раскопки обширного некрополя, кото-
рый возник на территории острога в конце XVIII века, когда он был заброшен, как 
оборонительное сооружение. Интересной особенностью оказалось большое количе-
ство пушечных ядер, найденных вокруг острога.

– А чем они интересны?
– Дело в том, что, согласно «Истории Си-

бири», написанной Миллером, в Умревинском 
остроге не было артиллерии, пушки размеща-
лись в расположенном на противоположном 
берегу Чаусском остроге. Но археологические 
находки говорят обратное: возле Чаусского 
острога найдено только одно ядро, а здесь – око-
ло двадцати, причем, разнокалиберных. Получа-
ется на самом деле пушки в остроге были. И это 
вполне логично – он был построен на самом ру-
беже русских владений того времени, на границе 
с достаточно недружественными племенами. И 
что интересно, в определенном смысле эта гра-
ница сохранилась до сих пор.

– Каким образом?
– До сих пор именно в окрестностях Умревинского острога проходит граница рас-

пространения уникального промысла – изготовление ивовых лодок-долбленок. Этим 
промыслом занимались местные племена, такие лодки можно встретить в татарских 
селах, расположенных южнее острога. А вот на территории севернее, которая к момен-
ту его постройки уже была частью Томского уезда, т.е. это была уже полноценная рос-
сийская территория, таких лодок практически нет. Это своего рода этнографическое 
подтверждение пограничного статуса Умревинского острога. Ну а спустя время, когда 
граница отодвинулась на юг и восток, он стал не нужен и потому оставлен.

– Исследования острога продолжаются, над чем работают археологи сей-
час?

– Как я уже говорил, благодаря заброшенности, этот памятник хорошо сохра-
нился, обеспечив нас работой на много лет. В частности, мы сейчас «идем по следам» 

Монеты 1-й половины XVIII в. Пушечное ядро

Казаки у пушки
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церкви Трех Святителей – одного из первых храмов 
новосибирского Приобья, построенной в 1709 го-
ду. Точную локализацию мы пока не нашли, ее кон-
струкция была таковой, что не оставила после себя 
заметных следов. А сама церковь была перевезена 
впоследствии в село Ояш. Но нам уже удалось найти 
два погребения, точно связанные со священнослужи-
телями, а их, как известно, хоронили на территории 
церкви. Так что мы надеемся уже в ближайшее время 
определить место, где стояла церковь. Другая важная 
задача – найти следы умревинских пушек, о которых 
я уже рассказал. Если, помимо ядер, мы найдем ство-
лы – это стало бы большим археологическим призом.

– А есть у острога будущее как у туристической достопримечательности?
– Места там красивые, но с точки зрения массового туризма – несколько трудно-

доступные, общественный транспорт туда не ходит, и есть участки дороги, где вообще 
проехать проблематично. Разве что включать осмотр площадки, где стоял острог, с во-
ды, в программу речных круизов по Оби. Да и, честно говоря, чтобы сейчас, оказавшись 
на месте, представить, как оно все выглядело в XVIII веке, надо иметь специальную под-
готовку, которая есть далеко не у каждого. Большинство же увидит только красивый 
природный ландшафт и следы работы археологов. Конечно, мы восстановили часть 
объектов, расположенных на территории острога, но это не его цельный образ...

С. Исаев

Ðîäîñëîâíàÿ îñíîâàòåëÿ 
Óìðåâèíñêîãî îñòðîãà ___________

Постижение истории через личности и реальные 
факты является одним из лучших способов понимания 
ее истинного содержания, отраженного в «духе време-
ни» и людских характерах. Именно поэтому, среди всего 
многообразия исторических фактов нас, прежде всего, 
привлекает личностная сторона той или иной истори-
ческой эпохи. При этом очень важно представлять всю 
полноту деталей не на одно поколение родословной 
основных действующих лиц. По данным историков 
И.Р. Соколовского и Н.Ф. Емельянова, отец основателя 
Умревинского острога (А.С. Кругликова) Степан Круг-
лик происходил из ссыльной «литвы». Начиная с XVII 
века «литвой» называлось формирование пленных 
служилых людей в России. Большинство из них были 
белорусами, а меньшинство поляками и украинцами. 

Отец Алексея Кругликова Степан Круглик, шлях-
тич Мстиславского повета, был взят в плен казаками 
Запорожского войска под командованием гетмана 
И.Т. Золотаренка в самом начале русско-польской вой-
ны (1654–1667 гг.). Мстиславский (деревянный) замок 

Так мог выглядеть Степан 
Кругликов в 1654 г. во время 
русско-польской войны
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считался важнейшим стратегическим объектом белорусского Посожья на границе Ве-
ликого княжества Литовского и Московского государства. После взятия этого города 
царь Алексей Михайлович даже включил в свой титул особое наименование – «князь 
Мстиславский». Такое дополнение было не случайно, поскольку для XVII века это бы-
ла одна из первых внешнеполитических удач после катастрофы Смутного времени. 

В 1655 г. плененного Степана Круглика привезли в Москву. Здесь его поверста-
ли в чин «сына боярского» и послали служить в Западную Сибирь. Здесь его исходная 
фамилия Круглик постепенно трансформировалась в Кругликова. В составе большой 
партии других военнопленных он прибыл в г. Томск 30 апреля 1656 года. В этом си-
бирском городе Степан прослужил несколько лет. Он получал солидный по тем вре-
менам денежный и вещевой оклад в 10 рублей деньгами, 10 четей ржи, 10 четей овса 
и 3 пуда соли. В 1663 г. после заключения перемирия между Россией и Речью Поспо-
литой было решено произвести обмен военнопленными, но Степан Круглик возвра-
щаться не захотел. В награду за такое поведение он получил от русского правитель-
ства значительную прибавку к жалованью. Стал получать денег, овса и ржи в два раза 
больше, чем раньше.

Также ему увеличили оклад соляного жалования до 5 пудов. Тем не менее, даже 
получая такое «царское», во всех смыслах, жалование, Степан не оставлял попыток 
увеличить его еще больше. В частности, зимой 1666 г., пользуясь тем, что его послали 
в Москву «в проводниках» с государевой соболиной казной, он подал челобитную, в 
которой просил об еще одной прибавке к жалованию. Челобитная эта была вскоре 
частично удовлетворена. Хотя Степан стал получать по 25 рублей денег, но осталь-
ные статьи оклада были оставлены в том же объеме. Такой стремительный рост его 
финансового благополучия являлся определенным свидетельством блестящего вы-
полнения многих ответственных государственных поручений, а также значительной 
личной предприимчивости Степана. Именно такие деловые качества были характер-
ны для многих первопроходцев, осваивавших необъятные просторы Сибири в «бун-
ташном» XVII столетии. 

Однако в 1681 г. стремительный взлет Степана Круглика по служебной лест-
нице был прерван в силу каких-то неблагоприятных обстоятельств. Он был сослан в 
г. Кузнецк с понижением в чине до конного казака. Существенное изменение его слу-
жебного положения сказалось на его материальном состоянии. Его денежный и про-
довольственный оклад сократился до 7 рублей, 6 четей ржи, 4 четей овса и пуда соли. 
Но в 1686–1687 г. Степан Круглик снова оказался в г. Томске с окладом уже в 4 пуда 
соли. Последнее известное упоминание о Степане Круглике датировано 1703 г., что 
совпадает со временем основания Умревинского острога. Этим письменным источни-
ком является Томская переписная книга за указанный год. 

Сын Степана Круглика, тоже сын боярский, Алексей Кругликов упоминается в 
той же Томской переписной книге 1703 г., что и отец. В это время у него самого уже 
были два сына – Иван и Григорий, внуки Степана. Возраст старшего сына – 22 года, 
позволяет косвенно установить, что Алексею было в это время около сорока. В это 
время Алексей Кругликов уже был также состоятельным человеком. Он владел па-
шенной заимкой на притоке Оби Иксе, выше Уртамского острога, на левобережье 
р. Оби, ниже Умревинского острога. Заимка Алексея Кругликова представляла собой 
солидный кусок сибирской земли: две версты в длину и 16 верст в ширину. Однако 
возделывалось только 5 десятин в поле. Для этого здесь постоянно жили дворовые 
люди и стоял двор. 
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А. Кругликов также владел участком под стенами г. Томска и заимкой на реке 
Томи у деревни Вершинина, где также жили двое дворовых людей. Кроме того, он 
владел мельницей на реке Басандайке, деля ее с Д. Карповым.

Как и отец, Алексей был активным не только на «ниве» личного обогащения, но 
и на государевой службе. В качестве наиболее ярких примеров можно упомянуть его 
поиски серебряной руды в Верхнем Приобье и несколько удачных военных походов. 

В 1676 г. был издан специальный царский указ о поисках по всему Московскому 
царству и за его пределами серебряной и медной руд. В рамках исполнения этого при-
каза на юге Западной Сибири в 1697 г. будущему основателю Умревинского острога 
Алексею Кругликову на р. Ояш удалось найти выход рудной жилы и собрать несколь-
ко мешков образцов. Описывая рудное месторождение на речке Ояш, А. Кругликов 
отмечал: «А от Оби реки по Аяшу речке до того места, где руда, ехать лесом вер-
сты три или четыре, и около той руды обошли великие леса, а в тех лесах собо-
линые и бобровые, и иные всякие звериные промыслы…» В г. Томске мешки были 
опломбированы городской печатью и отправлены в Москву для определения качест-
ва руды. Месторождение на р. Ояш, выявленное А. Кругликовым, было практически 
сразу же отмечено на чертеже Томского уезда в собрании С.У. Ремезова. Для карты 
того времени эта информация являлась достаточно оперативной. Поскольку «Хоро-
графическая чертежная книга» С.У. Ремезова была завершена к 1 сентября 1697 г., т.е. 
в год, когда на р. Ояше проводились изыскания серебра. “Чертежная книга Сибири” 
была закончена до 10 ноября 1701 г. Однако позднейшие вклейки-чертежи были сде-
ланы только в 1703–1711 гг. Практически в это же время (1702 г.) Алексей Кругликов 
участвует в экспедиции по поиску удачного места для основания нового Умревинско-
го острога, реализуя известное правило «пришед к руде – острог поставить». 

Не менее были важны и военные похо-
ды А. Кругликова. 

В частности, 26 октября 1701 г. от-
ряд служилых людей под командованием 
А.С. Кругликова и С. Лаврова вышел из г. Том-
ска и в столкновении на реке Томи у села 
Пачинского нанес поражение киргизам, а 
16 февраля следующего года дошел до «Бо-
жего озера» и разбил бывший там киргиз-
ский отряд. Такие военные победы привели 
к тому, что значительный участок террито-
рии севера Верхнего Приобья окончательно 
освободился для его русского освоения в са-
мом начале XVIII века, в так называемое «пе-
тровское время».

Именно на этих землях в 1703 г. Алексей Кругликов основал Умревинский 
острог, приказчиком которого он был еще и в 1707 г. Благодаря его усилиям к 1707 г. 
в ведомстве Умревинского острога уже насчитывалось 167 крестьянских душ. Тогда 
же он составил переписную книгу нового стана. В 1710 г. он привез в Москву отпи-
ску и чертежи основанных С. Цыцуриным Ачинского и Мелесского острогов. В 1713 г. 
на Алексея Кругликова, тогда уже не сына боярского, а сибирского дворянина, был 
подан ложный извет (донос). К счастью, кляузник Ф. Протопопов был разоблачен, и 
Алексей Кругликов не пострадал. 

Стрельцы
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Кроме историй служебных перипетий А. Кругли-
кова письменные документы первой четверти XVIII сто-
летия позволяют много узнать и о личных качествах 
его характера. Такие сведения можно почерпнуть из 
дорожных записей одного из сподвижников царя Пет-
ра I – Даниэля (Даниила) Готлиба Мессершмидта, кото-
рые вел его спутник Иоганн Табберт фон Страленберг 
весной 1725 г. Д.Г. Мессершмидт был руководителем 
первой научной экспедиции в Сибирь, маршрут кото-
рой прошел через многие сибирские остроги, включая 
Чаусский. Именно в этот острог Алексей Степанович 
Кругликов был назначен его новым приказчиком, но не 
по своей воле попал в очень «двусмысленное» положе-
ние. Дело в том, что прежний приказчик наотрез отка-
зался передавать власть новому государеву служащему, 
чем спровоцировал ситуацию фактического «двоевла-
стия» в Чаусском остроге. Поэтому решение проблем 
прибывшей в острог экспедиции Д.Г. Мессершмидта 

пришлось именно на эти неблагоприятные условия. Однако, к чести А.С. Кругликова, 
он вышел из этого затруднения вполне по-«дипломатически». Вот что об этом можно 
прочитать в одном из разделов книги Д.Г. Мессершмидта, посвященной итогам его 
исследований в Сибири. 

«Едва мы слезли (с коней или телег), навстречу господину доктору вышел 
квартирмейстер Капелль и сообщил, что за шум он здесь имел с прежним или 
старым приказчиком, когда ему действующий новый приказчик по имени Круг-
ликов приказал отдать намеченный дом под квартиру господину доктору, ста-
рый приказчик не подчинился, после чего Капелль предъявил ему ордер от гу-
бернатора из Тобольска, но он несмотря на это стоял на своем и совершенно не 
желал давать разрешение выделить господину доктору квартиру. Но Капелль 
несмотря на это, так как он имел приказ от тамошнего нового командира, 
завел свои сани и лошадей во двор. Там упомянутый старый приказчик собрал 
людей, которые силой снова вывезли сани наружу, ударили денщика Даниэля и 
отняли у него шпагу, а также одновременно обругали Капелля и денщика, в об-
щем этот тип вел себя как умалишенный. После этого Капелль пошел к новому 
приказчику (А.С. Кругликову) и сообщил ему об этом, но тот ответил, что он не 
может ему помочь, так как это (прежний приказчик) злой человек, с которым 
он не хочет иметь дело. После этого приказчик Кругликов выделил под кварти-
ру приказную избу... На следующий день 25 (марта) числа (суббота) 1721 г. рано 
утром господин доктор приказал Капеллю записать то, что со старым при-
казчиком произошло, что было сделано. Приказчик Кругликов отказался это 
подписать в качестве свидетельства под предлогом того, что у него с этим 
типом большая вражда. Между тем господин доктор взял рукопись с собой в 
Томск и оставил здесь денщика Дегена наблюдать, когда этот тип (прежний 
приказчик) получит это дело».

Знакомство с этим текстом позволяет не только в полной мере представить 
себе повседневность XVIII века «петровского времени» в Сибири, но и взглянуть на 
Алексея Кругликова совершенно с другой стороны. Перед нами предстает не пред-

Приказчик в остроге
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приимчивый рудознатец, основатель острога и храбрый воевода, а гибкий государ-
ственный чиновник, как говорится, с «человеческим лицом». При этом следует отме-
тить, что в 1725 г. А.С. Кругликову было 44 года, он был уже достаточно «матерым» 
сибирским управленцем, стоявшим во главе нескольких острогов (Умревинского, 
Чаусского) не один год. В такой ситуации другой чиновник мог бы «закусить удила» 
и подписать на своего обидчика и нарушителя закона справедливое донесение вы-
шестоящим властям, однако он этого не сделал. Мотивацией такого поступка могло 
быть как хорошее знание А. Кругликовым сибирских реалий («жалует царь, да не жа-
лует псарь» или «вы тут уедете, а нам здесь жить и дальше разбираться…»), так и его 
персональные качества. Поскольку он сам ранее становился объектом доносов. Такие 
личностные детали характеристики А.С. Кругликова, как говорится, не только «до-
рогого стоят», но и позволяют представить его живым человеком, а не хрестоматий-
ным историческим персонажем. Подводя итоги, следует отметить, что родословная 
основателя Умревинского острога Алексея Кругликова достаточно детально отража-
ет основные исторические события далекого для настоящего времени XVII–XVIII вв. 
Происхождение Алексея Кругликова достаточно типично не только для своей эпохи, 
но и для родословных многих выдающихся сынов России, осваивавших необъятные 
сибирские просторы.

«Ýõî» Ïîëòàâñêîãî ñðàæåíèÿ 
íà Óìðåâèíñêîì îñòðîãå  __________________________

Возникновение Умревинского острога в первом десятиле-
тии «бурного» XVIII столетия не могло не отразиться на тесной 
связи его истории с общими событиями Петровского времени 
(1695–1715 гг.). Одним из ключевых событий этого исторического 
периода безусловно является Полтавское сражение 1709 г., по ито-
гам которого многие шведские военнопленные оказались в «дале-
кой», по европейским меркам, Сибири. Одним из них был офицер 
шведской армии короля Карла XII Филипп Иоганн фон Табберт 
Страленберг. В 1703 г. он получил чин капитана, а в 1709 г. после 
сражения под Полтавой, был взят в плен и отправлен в Сибирь, в 
которой пробыл 13 лет. 

Ранней весной 1721 г., следуя из Тары в Томск, он в составе 
экспедиции Д.Г. Мессершмидта побывал в Умревинском остроге. 
Страленберг вел полевой дневник этого ученого и оставил одно из первых описаний 
Умревинского острога. В нем отмечалось: «что касается острога, то он совсем 
разрушен, в нем палисад и все строения вокруг по большей части упали. Слобода, 
которая расположена рядом и населена русскими, – очень плохое и убогое место, 
состоящее примерно из 40–50 домов. Она получила свое название от маленькой 
речки Умрева, которая с севера от острога впадает в Обь. В этом остроге и 
слободе мы остались на ночь и получили здесь свежих лошадей, а чаусские смен-
ные лошади ушли обратно; до Чаусской слободы насчитывается 40 верст». На 
основе старых чертежей тобольского топографа С.У. Ремезова Табберт составил карту 
Сибири, которая понравилась Петру. За все годы пребывания в Сибири Страленберг 
собрал богатый этнографический и картографический материал. 

Ф.И. Страленберг
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Он был издан в 1730 г. в Стокгольме по возвращении его из плена. Описание 
Умревинского острога стало одной из «крупиц» такого знания европейцев о необъят-
ных просторах Сибири в составе Российского государства.

Àêàäåìè÷åñêèå ýêñïåäèöèè è Óìðåâèíñêèé îñòðîã  

Пока Умревинский острог находился на «старом» Мо-
сковском тракте, через него проезжали все академические 
экспедиции XVIII столетия. В июне 1741 г., следуя из Томска в 
Тару, в Умревинском остроге побывал сотрудник второй Кам-
чатской экспедиции И.Г. Гмелин, который составил самое под-
робное описание острога: «вытянутый четырехугольник из 
выровненных бревен… Внутри расположена церковь Трёх 
Святителей и два зерновых амбара, а также остатки 
бывшего караульного помещения…». 

Иоганн Георг Гмелин «старший» был немецким естест-
воиспытателем на русской службе. Начиная с 1 января 1748 г., 
он являлся действительным членом Петербургской Академии 
наук (академиком). По описанию И.Г. Гмелина, в 1741 г. протя-

женность южной тыновой стены составляла около 24 саженей. С учетом того, что по-
сле 1736 г. получила распространение трехаршинная сажень, равная 2,1336 м, длина 
этой стены могла составлять 53,34 м. Однако она могла быть и иной в силу неодноз-
начности размеров русской сажени в первой половине XVIII в. В частности, в ходе ар-
хеологических исследований в начале XXI века была выявлена южная тыновая стена, 
возведённая скорее всего в самом начале XVIII в., – выявлена в виде тыновой канавки 
шириной до 50 см, углублённой в грунт до 87 см, протяжённостью (за вычетом про-
ема ворот) 47 м. На самом раннем этапе своего существования деревянные оборони-
тельные сооружения Умревинского острога были представлены под прямоугольным 
ограждением из одного ряда тыновин. Именно такие укрепления вплоть до конца 
XVIII в. характеризовались как «острог». По картографическим материалам рубежа 
XVII–XVIII вв. фортификация этого типа представлена еще на Кетском и Уртамском 
острогах. 

Àêàäåìèê ìèíóåò îñòðîã  ___________

В конце XVIII столетия (в 1773 г.) по территории буду-
щего Мошковского района проезжал известный российский 
естествоиспытатель, академик П.С. Паллас. В те времена 
Московский тракт уже давно обходил Умревинский острог, 
построенный в начале века. Хотя на картах этого периода 
XVIII в. Умревинский острог все еще обозначался. Поэтому 
П.С. Паллас оставил следующее описание наших мест. 

«Далее ехал через деревни Елбах, Лгаш, Умрева, ле-
жащие при реках того же имени, из коих первыя в Иксу, 
а другие в Обь впадают, и, наконец, чрез деревню Тагиере 
(Ташара), при источнике того же имени лежащей. По-

И.Г. Гмелин

П.С. Паллас
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том идет дорога вверх по Оби чрез Дубровину к деревне, называемой Орской Бор, 
лежащей более нежели в сорока верстах на лесистом острову...». 

Так в конце XVIII в. прерывается традиция посещения академиками Умревин-
ского острога. В следующий раз через 300 лет после его основания академики А.П. Де-
ревянко и В.И. Молодин (ИАЭТ СО РАН) посетили Умревинский острог на его юбилей 
в 2003 г.

Òàéíà Óìðåâèíñêîãî îñòðîãà  ______________________

– Первый русский административный пункт на территории Новосибирской об-
ласти – тема не новая. Более двадцати лет на Умревинском остроге ведется исследо-
вательская работа. В последнем полевом сезоне, в год 318-летия острога, археологи 
обнаружили точное местоположение второй башни оборонительного сооружения. 
Также удалось приблизиться к еще одной постройке Умревинского острога – церкви 
Трёх Святителей. Известно, что в конце XVIII века сам острог пришел в негодность, 
церковь продолжала действовать, а территорию вокруг начали использовать для 
захоронений. 28 мая 2020 г. 400 погребений вскрыли археологи на месте Спасского 
собора в Куйбышеве. По сути дела, эти люди были прихожанами церкви Трёх Святи-
телей. При этом подчеркну, что мы сейчас очень близки к локализации этой церкви, 
которая, очевидно, находилась либо внутри острога, либо за его пределами. Нами 
найдены три могилы священнослужителей, которые по канонам того времени долж-
ны располагаться около церковного здания, – сообщил доктор исторических наук, 
ведущий научный сотрудник Института археологии и этнографии СО РАН, профессор 
НГПУ А.П. Бородовский.

– Локализовать местоположение церкви Трёх Святителей необходимо, так как 
оно может содержать важную для науки информацию, которая, кстати, требуется и 
для изучения других сибирских острогов. В истории русского освоения Сибири име-
ется много неясных или даже загадочных моментов. Это связано, в первую очередь, 
с отсутствием необходимых письменных источников по тем или иным памятникам 
русской фортификации Сибири, отсюда выход – это проведение аналогии с памят-
никами, которые строились приблизительно в то же самое время, – сообщил канди-
дат исторических наук, заведующий лабораторией гуманитарных исследований НГУ 
С. Скобелев. – Так, сведения, полученные по Умревинскому острогу, дополняют исто-
рию малоизученного Бердского острога, территория которого скрыта Обским водо-
хранилищем. 

– Популяризировать научные знания и делать их доступными истории – не ме-
нее важная задача. Чем больше будет таких форм продвижения российской истории, 
тем меньше будет вопросов об отсутствии патриотизма, любви к Родине, – отметил 
А. Бородовский. – В планах – полная реконструкция Умревинского острога, но уже се-
годня достопримечательное место привлекает жителей региона наглядностью и до-
подлинным колоритом. 
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Ïî çàâåòàì îòöîâ è äåäîâ _________

Миненко Нина Адамовна – историк, доктор исто-
рических наук, профессор. Окончила Новосибирский го-
сударственный университет. Училась там же в аспиранту-
ре. В 1970–89 гг. работала на кафедре истории СССР НГУ. 
С 1982 г. заведующая этой кафедрой, в 1983–89 гг. – декан 
гуманитарного факультета НГУ. В 1989–95 гг. – замести-
тель директора по научной работе и заведующая отде-
лом истории России XV–XIX вв. Института истории и архе-
ологии Уральского отделения академии наук СССР/РАН. 
Миненко Н.А. – автор книги «По старому Московскому 
тракту» (Новосибирск, 1990 г.), повествует «о начальных 
шагах освоения русскими территории нынешней Ново-
сибирской области: о строительстве первых острогов и деревень, складывании по-
стоянного земледельческого населения, различных сторонах уклада жизни сельских 
тружеников в ХVII – первой половине XIX века, то есть со времени прихода русских в 
район новосибирского Приобья. В основу её исследования положен обширный кон-
кретный материал, по большей части найденный в фондах центральных и сибирских 
архивохранилищ. «Земля, на которой мы живем, видела многое и многих, – писала 
Н.А. Миненко в предисловии книги. – И это не удивительно: по территории области 
проходила главная сибирская сухопутная дорога – Московский тракт, соединивший 
Сибирь с европейской частью страны. Именно вблизи тракта, в тех местах, которые 
были относительно безопасны от нападения воинственных соседей-степняков, вы-
растали первоначально деревни, а затем и крепости. Академик Д.С. Лихачев в книге 
«Земля родная» пишет: «Если мы будем смотреть на современность с расстояния де-

Ñèáèðñêàÿ äåðåâíÿ â XVIII–XIX â.

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí
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сяти, двадцати, сорока или даже пятидесяти лет, мы увидим немногое. Современную 
эпоху можно по-настоящему оценить только в свете тысячелетий».

В трудах Миненко охарактеризованы важнейшие стороны традиционной куль-
туры русского крестьянства восточных регионов России XVIII – начала XX вв., иссле-
дована история крестьянской семьи и общины, нашла отражение история казачест-
ва, прослежены взаимоотношения русского населения с народами Урала и Западной 
Сибири.

Ñîöèàëüíûå êîíôëèêòû  ____________________________

Мамсик Тамара Семёновна окончила гуманитар-
ный факультет НГУ в 1968 г. С 1968 г. работала в Инсти-
туте истории, филологии и философии СО АН СССР (затем 
Институт истории СО РАН) старшим лаборантом, аспиран-
том, младшим, старшим, ведущим научным сотрудником. 
Доктор исторических наук, главный научный сотрудник. 
В 1977 г. защитила кандидатскую диссертацию «Побеги 
как социальное явление. Приписная деревня Западной Си-
бири в 40-е – 90-е гг. ХVIII в.». В 1992 г. защитила доктор-
скую диссертацию «Сибирская деревня в 1760–1850-е 
годы: социальные структуры и социальные конфликты». 
В составе группы авторов в 2003 г. удостоена премии име-
ни академика В.А. Коптюга за совместную монографию 
«Очерки истории белорусов в Сибири в XIX–ХХ вв.» В её ра-
ботах исследуется аграрная экономика, социальная струк-

тура, общественная жизнь и духовная культура крестьянства. 

Ïåðâîïîñåëåíöû – 
áåãëûå êðåñòüÿíå, ÿìùèêè, ðàçíî÷èíöû ____________

С 1708 года царским указом была образована Сибирская губерния от Вятки до 
дальневосточного побережья, губерния делилась на уезды. Управлял этой террито-
рией Сибирский Приказ. По данным 1710 года в Западной Сибири насчитывалось – 
247 тысяч русских, в Восточной Сибири – 66 тысяч русских.

В конце ХVII – начале XVIII вв. активнее велась распашка целинных земель да-
лее к востоку от р. Оби. Почти одновременно зачернели русские запашки в бассейнах 
рек Ояша и Ини. В частности, в верховьях Ини, на её правом берегу, в середине XVII ве-
ка (1656 г.) возникла деревня Моткова (три дома), в конце XVII века деревни Пашкова 
и Красулина. Тогда же в среднем течении р. Ини поселился с ceмьей казачий сын Я. Гу-
тов. Возникшая здесь деревня Гутова попала на карту, составленную на рубеже XVII–
XVIII вв. С.У. Ремезовым. С 1695 г. ведёт летоисчисление с. Старый Порос. Владельцы 
первых заимок, разбросанных по обширной территории новосибирского Приобья, 
предпочитали постоянно жить ближе к укрепленным пунктам-острогам. Защиту 
русских первопоселенцев обеспечивали на территории Новосибирской области три 
острога. В последующие 20 лет возникло 28 новых деревень: среди них Бозойская, 
Черемшанская, Крохалевская, Издревинская, Буготацкая, Поросская. Население их в 
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значительной степени состояло из беглых крестьян, ямщиков и разночинцев, потом-
ков сибирских служилых людей ХVII века. В частности, в 20-х годах ХVIII века в ве-
домстве острогов поселилось много бывших жителей города Тары и Тарского уезда, 
спасавшихся от розыска по делу об отказе присягнуть Екатерине I в 1722 году. Обо-
сновавшись на новом месте, «утеклецы» переманивали к себе оставшихся в прежних 
селениях родственников и знакомых. 

Следует отметить, что насе-
ление острогов постепенно сокра-
щалось. О причинах этого можно 
судить по рапортам Умревинской 
судной конторы в Томскую вое-
водскую канцелярию, Указам Ее 
императорского величества само-
держицы Всероссийской: о строгом 
слежении за перемещением жите-
лей и выявлении беглых, о сыске 
беглых Ивана и Романа Лебедевых, 
сыске купца Федора Бунгуева, обы-
вателей Чернова с товарищами, бе-
глого Анисимова и беглого Федора 
Некрасова с товарищами, бежав-
ших томских горожан, о высылке из Чаусского острога беглых обывателей Умревин-
ского острога. Из канцелярии Колывано-Воскресенского горного начальства № 2594 
в Умревинскую судную контору пишут о сыске беглых с Колывано-Воскресенских 
заводов – старосты Ивана Серебреникова, Осипа Третьякова и Андрея Тюменцева. 
Выборный [Артемий] Боровский сообщает в Умревинскую судную контору о сыске 
бывшего старосты. Разночинца Умревинского острога Ивана Чепчугова отправляют 
для сыска беглых крестьян Жукова и Федорова. Бегут рекруты: о чём свидетельст-
вуют документы о сыске и поимке беглого рекрута Табатчикова, о наказании беглых 
рекрутов Симачевых...  Приходит Указ об освидетельствовании пришлых людей без 
паспортов и с просроченными паспортами. Постоянно требуют то снаряжение под-
вод для сопровождения казны, подвод и припасов на почтовые станции, то отправку 
подвод на Красноярский тракт, снаряжение и распределение подвод для китайского 
каравана, отправку обывателей для подводной гоньбы, то скорейший и неукосни-
тельный сбор подушных денег, сбор несобранного оброчного провианта, то посыл 
работных людей на строительство дощаников, починку моста, отправку людей, от-
ставных солдат, драгун и казаков в Томск для содержания караулов, сбор денег по 
рекрутскому набору, набор и отправку рекрутов, набор рекрутов из выписных каза-
ков (отправку выбранного рекрута Спиридона Елгина в Тобольск), сбор денег для 
закупки лошадей, набор драгунских лошадей, сбор и отправку лошадей, отправку 
денег по различным платежам. Наконец, появляется рапорт в Томскую воеводскую 
канцелярию о разорении умревинских обывателей от многих казенных работ. А не-
которые из них, как Федор Закурдаев, в Умревинскую судную контору сообщают об 
отказе платить деньги...

Гарнизон острога с 20-х годов XVIII века состоял почти исключительно из бе-
ломестных казаков, которым предоставляли в безоброчное пользование земельные 
участки, не платили жалованье, служили они с «земли и с травы». Документы свиде-

Сибирские казаки
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Разъезд в поисках неприятеля

тельствуют о том, что вплоть до 60-х 
годов XVIII в. из Томской воеводской 
канцелярии постоянно идут в остро-
ги «предостережения» от набегов 
«калмыков» и «башкирцев». Подоб-
ные предостережения не были бес-
почвенными, набеги на окраинные 
русские селения, а также нападения 
на крестьян, занятых на разных ра-
ботах и промыслах, происходили в 
первой половине XVIII в. довольно 
часто. 

Из описания 1750 г. о деревне говорится: «При той деревне построены рогат-
ки, на палисат лес запасён...». или «...При той деревне построены надолбы, рогат-
ки...». Жители имели ружья, «порох и свинец» или на крайний случай копья, «поне-
же всегда от неприятеля состоит опасность...». «Обыватели по сотням расписаны и 
к ним выбраны пятидесятники и сотники, ...назначены, если когда от неприятеля...
нападение последует, ко сбору из деревень места.» Когда обстановка обострялась, 
вооружённые крестьяне должны были совершать вблизи своих селений «частые и 
немноголюдные разъезды и почасту ж друг друга сикурсовать непрестанно, о набе-
гах неприятельских наведыватца всячески...» Начальство требовало, чтобы никто 
из жителей не ходил «для звериного и рыбного промыслов в степные дальние и 
опасные от неприятеля места». Однако это распоряжение крестьяне игнорировали. 

По заключению академика И.Г. Гмелина, который путешествовал по Сибири в 
начале 40-х годов XVIII века, некоторые деревни имели по два названия по именам 
тех крестьян, которые первые здесь поселились. Лишь немногие назывались «по ре-
кам». Облюбовывали берега рек, возвышенные места у озер. Иногда вокруг утонув-
шей в лесной чаще деревушки на многие версты не было жилья. Многие деревни име-
ли свои укрепления.

«Крестьяне стремились удалиться… в пустые и отдаленные от жилья места. 
И почасту, как цыганы, переезжают...» Крестьяне занимались охотой, рыболовст-

вом. Добывали лисицу, белок, 
горностаев, ловили диких гусей и 
уток, местные реки и озера были 
изобильны рыбой. Главное же 
занятие – хлебопашество. К «до-
мовой работе» приспосабливали 
диких лошадей. Ловили в степи 
жеребят, приручали и обучали. Го-
сударство регулировало процесс 
русского освоения территории 
Западной Сибири, в том числе и 
Приобья. Переводило крестьян на 
новые места. С созданием Москов-
ского тракта появились ямщики 
как особый слой населения, ве-
лось «расказачивание» – перевод Пахота
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«беломестных» казаков в разряд крестьян. На них таким образом ложились разно-
образные повинности. 

«Ïî óêàçó» è «ïî ïðèáîðó»  _________________________
Продолжалась организация 

переселения в Сибирь. Миграция на-
селения «по прибору» велась за счет 
вербовки добровольцев, желающих пе-
реселиться. По указу Екатерины II вы-
сылали и крепостных. Посельщиков на 
три года освобождали от податей и об-
рока, а затем приравнивали к государ-
ственным крестьянам. «Штрафной» 
колонизации способствовали прави-

тельственные указы: «Об отсылке бродяг и беглых в солдаты или ссылке в Сибирь» 
(1729 г.), «О замене смертной казни ссылкой в Сибирь» (1753 г.), «О приеме в Сибирь на 
поселение от помещиков дворовых, синодальных, монастырских, купеческих, государ-
ственных крестьян с зачетом их в рекруты» (1760 г.). По данным Т.С. Мамсик, к средине 
1780-х гг. 80 процентов государственных крестьян происходили из ссыльных.

Çàñåëåíèå Ïðèîáüÿ  ________________________________

В 1756 году к России добро-
вольно присоединился Южный Алтай. 
В то же время постоянные гарнизоны 
в острогах уже были ликвидирова-
ны, казаки «вступили в крестьянское 
состояние» (об этом писал находив-
шийся в Сибири в 1772 году академик 
И.П. Фальк). 

В мае 1756 года издан указ Си-
бирской губернской канцелярии, что-
бы обслуживание Тарско-Томского 
участка Московского тракта произво-
дили ямщики. Шло принудительное 

заселение жителями сибирских регионов Барабы, откуда они бежали. Более интен-
сивно шло заселение Приобской лесостепной равнины, в том числе и территории на-
шего района.

В конце 40-х годов XVIII века официальная статистика зарегистрировала в 
ведомстве Чаусского острога 48 деревень. Найдены данные и о числе жителей в 
деревнях: Кузнецова (число разночинцев – 11), Маткова (число разночинцев – 15). 
К 1764 году называются деревни Дубровина, Мочищенская, Каменская, Бурлинская. 
К 70-м годам XVIII века – числились также деревни Черемшанская (26 крестьянских 
семей), Каменская (12 крестьянских семей), Мочищенская (7 крестьянских семей).

Часть деревень, административно подведомственных Чаусскому остро-
гу, составляла приход Умревинской церкви. Кроме самого Умревинского острога 

Деревня XVIII в.
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(в 1777 году в нем было 3 семьи церковнослужителей и 11 крестьянских семей), в 
этот приход входили деревни Ташаринская, Дубровина, Поросская, Каменская, Ва-
шинская, Ботинская, Кунгурова, Глызина, Кайлинская, Канарбуцкая, Калаганова, Бу-
готацкая, Маткова, Карбысацкая, Елбацкая, Черномысская, Умревинская дистанция. 
В деревне Черномысской жили ясачные татары. Умревинская дистанция и деревня 
Елбацкая возникли в 70-е годы XVIII века и были населены ссыльными посельщика-
ми. Всего в 1777 году в приходе насчитывалось 1736 человек, в том числе духовно-
го звания 14 человек, мещан – 295, крестьян и посельщиков – 1314, новокрещенных, 
ясачных людей – 113. По соседству с Умревинским приходом находился приход Гутов-
ской церкви, к которому относились село Гутово, деревни: Тогучинская, Изылинская, 
Рожневская, Ирбинская и другие. Некоторые из деревень были «новозаведёнными», 
где проживали по одной-две семьи. В Гутове имелось пять мещанских дворов, 13 кре-
стьянских, два церковнослужителя.

Проезжавший по тракту И.П. Фальк назвал ряд селений, находившихся в сторо-
не от тракта. Подробно описывает деревню Назарову. В ней было 25 дворов, прожива-
ли 65 мужчин, 64 женщины, 14 детей. Русские поселения из ссыльных, как свидетель-
ствовал Фальк, существовали при озёрах Мангазерское и Пещаное.

В 1782 году деревни Дубровина, Кайлинская, Ташаринская, Локтевая, Вороно-
ва, Моткова уже входили в ведомство Чаусского острога. На Московском тракте жите-
ли тех селений, где располагались почтовые станции, для осуществления почтовой 
гоньбы заключали контракт, т.е. право содержания почтовых лошадей на станциях 
получали лица, вступившие в подряд с казной и заключившие контракт на опреде-
лённый период, обычно трёхлетний. Они выставляли своих лошадей для почтовой 
ямщины. В Ташаре выставлялось 12 лошадей за 1789–1800 годы. Об этом говорит 
«Ведомость, учиненная, на каких станциях от Тюменского Яма наняты в разных окру-
гах состоящие по отправлению почтовой гоньбы разного звания люди и в каких ме-
стах». Подряд заключался во время торгов, о которых объявлялось заранее. Обычно 
торги проводились при окружном полицейском управлении или на месте расположе-
ния почтовой станции. Явившийся на торги должен был представить поручительст-
во – «одобрение» доверителей, т.е. своих односельчан, где говорилось бы о том, что 
данное лицо или группа лиц имеют возможность содержать на станции необходимое 
число лошадей со всей упряжью и оснасткой для провоза почт и пассажиров. Руча-
тельство подтверждалось подписью 
всех членов схода и фиксировалось в 
волостном управлении, затем на не-
го наносилась резолюция окружного 
исправника и участкового земского 
заседателя. Крестьяне, по каким-ли-
бо причинам не имевшие возмож-
ность выполнять контракт, переда-
вали часть своей нагрузки другим 
крестьянам. Бывали случаи, когда 
власти отбирали право подряда у по-
чтосодержателей. Например, у кре-
стьянина Ояшинской волости Попко-
ва, который держал по подряду две 
почтовые пары на станции Болот- Ямщина
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нинской, «по причине несостоятельности» – изнурения лошадей, отобрали почтовую 
гоньбу и передали её поручителям, т.е. заставили их возить почту и проезжающих. 
Подряд на поставку одной пары почтовых лошадей требовал значительных затрат и 
мог быть выполнен только зажиточными крестьянами.

Чтобы стать почтосодержателем, надо было иметь как минимум следующие 
предметы: повозку летнюю на деревянном ходу, кованую повозку, зимнюю кошевую, 
хомуты и сбрую ременную, лошадей в возрасте от 5 до 10 лет, годных для почтовой 
гоньбы, дуги берёзовые с колокольцами, овёс, сено, солому ржаную и яровую, фор-
менную шляпу и кафтан для ямщика, помещение для почтовой станции. В течение 
года требовалось платить жалование писарю и старосте, а также содержать ямщиков. 
Как считает Мамсик Т.С., «относительное экономическое благополучие сибирской де-
ревни способствовало ускоренному росту её населения. Увеличение шло в основном 
в результате естественного прироста, а также за счёт ссыльных и переселенцев из 
России». В 1760–1780 году по тракту стали селить большие партии ссыльных кре-
постных крестьян на основе сенатского указа от 13 декабря 1760 года, разрешившего 
помещикам ссылать в Сибирь неугодных им крестьян в зачёт рекрутских наборов. 
Расселение ссыльных, прибывших в Западную Сибирь, было организовано по усмо-
трению администрации. Их поселяли в тех местах, «которые к заселению государст-
венный интерес требует», т.е. вдоль линии стоящего тракта. Что, надо заметить, силь-
но отразилось на образе жизни жителей д. Ташаринской.  

В конце Ташаринской деревни была поставлена казарма. Эта казарма была 
пересыльным пунктом, где останавливались солдаты и конвоиры. В казарме жил 
обслуживающий персонал, который состоял в основном из солдат и охраны. Неко-
торые служащие остались на вечное поселение в деревне, как конвоиры: Иванов, 
Кашеутов, Петров, Русских. И из ссыльных многие также остались жить в этой де-
ревне.

С ростом деревень и городов в начале 80-х гг. XVIII века на территории Чаусско-
го острога были организованы три большие волости: Чаусская волость, Тарышенская 
волость, Ояшинская волость, в которую и вошла деревня Ташаринская, где население 
формировалось из людей разных сословий: поселенцев, переселенцев, варнаков, бро-
дяг. (Варнаки – люди, занимающиеся разбоем, грабежом. Бродяги – люди, бежавшие 
с каторги, ссылки, жившие на нелегальном положении, не имеющие права выехать 
на родину. На поселения их тоже не определяли. Бродяги жили в деревне 3–7 дней, 
затем переходили в другую деревню. Это зачастую были грамотные, мастеровые лю-

ди. Их просили писать письма, прошения. Они 
изготавливали валенки, мебель, плетёные 
изделия…)

В конце 80-х годов XVIII в. админист-
ративное деление новосибирского Приобья 
было пересмотрено и введены более мелкие 
территориальные единицы. С 1775 года упо-
минается Белоглинка на Оби (позже переиме-
нованная в Белоярку), с 1780 г. – Вороново, с 
1785 г. – Мошнино на Оре, с 1800 г. – Кайлы, 
Томилово на Ине, с 1834 г. – Верх-Балта. 

С начала XIX века выделилась Кайлин-
ская волость. К 1806 году в ней проживало Бондари
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около 680 крестьянских семей. Она включа-
ла следующие деревни: Кайлинскую, Ирбин-
скую, Долгову, Манойлову, Савинову, Таскае-
ву, Голяшеву, Татаринову, Асанову, Шитикову, 
Бжитскову, Ачинскую, Елфимову, Ивановскую, 
Корнилову, Тогучинскую, Кудрину, Борцову, 
Канарбуги, Калаганову, Буготакскую, Орскую, 
Моткову, Черепанову, Карпысацкую, Усть-
Каменскую, Чемскую, Агафониху, Боровлян-
скую, Дергоусову, Пенкову, Васину, Горевку, 
Чертенкову, Больше-Изылинскую, Сухостре-
лову, Русакову, Кусменскую, Ocиновскую, Ки-
ицкую, Елтышеву и село Гутово. Вообще, се-
ления в Кайлинской волости, как и в других 
волостях Приобья, оставались, как правило, 
малолюдными. Так, в деревне Дергоусовой, 
Пеньковой, Мотковой и Татариновой имелось 
всего по 3 дома, в деревне Кудриной – 1 дом, в 
Елтышевой, Боровлянской – по 5 домов, в Го-
ляшевой и Манойловой – по 8. Самыми насе-
ленными были деревни Больше-Изылинская 
(40 домов), Елфимова (40 домов), Сухострело-
ва (37домов), Русакова (35 домов), Шитикова 
(35 домов), Кусменская – (32 дома) и Горев-
ка (30 домов).  В Ояшинской волости было 
17 русских селений, в том числе Верх-Балта. 
К концу 18 века в Чаусском ведомстве было 
26 русских селений, среди них Белоярская, 
Большой Ояш, Малый Ояш. 

Тобольский наместник охарактеризо-
вал занятия русских поселенцев: 

«Жители по большей части упражня-
ются в хлебопашестве, скотоводстве, про-
мыслы имеют, рыболовство, и как русские, 
а особенно ясашные татаре, ловят зверя и 
именно – лисицу, волков, лосей, медведей, зай-
цев, горностаев, соболей, белок, частию бо-
бров, выдр и росомах, главный же промысел в 
лисицах и горностаях … Женщины же прядут 
для себя на холсты пряжу, ткут сермяжные 
сукна, и как оные, так и съестные припасы в 
продажу производят в своих селениях проез-
жающим покупщикам». 

Хлеб частично отвозился на вольную 
продажу в селения пограничной линии. «Бед-
ного состояния люди отходят по паспортам в 
соседственные округи по найму для крестьян-

Гончар

Плетение корзин

Ложечники
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ских работ, а особливо в Колывано-Воскресен-
ские заводы, сколько во оный по вольной пла-
те в казенные заводские работы, а наибольше 
и к разным людям в услужение». 

В начале 18 века в предгорьях Алтая 
были обнаружены месторождения серебря-
ных и медных руд около Колыванского озера. 
И уральский промышленник Демидов стал 
строить здесь завод. С 1740 года по указу Си-
бирской губернской канцелярии к заводу бы-
ли приписаны государственные крестьяне. 
Работы выполнялись в свободные от полевой 

страды дни и делились на конные и пешие.
В Приобье шли и вольные колонисты, имея отпускные билеты и паспорта. На 

территории, принадлежавшей горно-заводскому ведомству, появлялись деревни, на-
селенные государственными крестьянами. 

Порядок переходов из деревни в деревню был таким: требовалось согласие 
деревни, откуда переселялись, и деревни, куда переселялись, а затем уже вопрос ре-
шался начальством. Деревенское «общество» не всегда соглашалось на переселение. 
В марте-сентябре 1811 г. в канцелярии Кайлинской волости рассматривалось про-
шение тогучинского крестьянина Федора Балаганского «на переселение его, брата 
Кирилла и отца Ивана в деревню Усову Кайлинской волости». В указе канцелярии Ко-
лывано-Воскресенского горного начальства от 20 марта 1811 года, например, говори-
лось: «Явясь в сию канцелярию Kaйлинской волости деревни Тогучинской крестья-
нин Федор Балаганской, представя данные от жителей деревни Усовой … Тогучинской 
и Тальменской волостей на переселение ево, Федора, обще с братом Кириллом и от-
цом Иваном пo недостатку в … Тогучинской хлебопахотных земель и сенокосных мест 
просит ему... позволить переселение в показанную деревню Усову...» В Кайлинском 
и Тальменском волостных правлениях засвидетельствовано: «из представленной 
подписки жителей Тогучинской деревни видно, что в оной по числу тех жителей хле-

бопахотных и сенокосных мест дей-
ствительно недостаточно, то посему 
eмy, Балаганскому;.. в деревню Усову 
переселиться позволяем... Перечи-
слять с начала будущего 1812 года по-
дати и прочие повинности из Кайлин-
ской в Тальменскую волость». В том 
же 1811 году аналогичное позволение 
на переезд получили крестьяне Кол-
могоров с детьми из села Гутова во 
«вновь заведенную деревню», состо-
ящую «пpи озерах Коневых», Ф. Пахо-
мов с семьей – из деревни Пеньковой 
в Белокуриху, Р. Борцов и М. Тонышев 
с сыновьями – из деревни Агафонихи 
в деревню Белокуриху, Я. Тараданов 
с семьей – из деревни Изылинской в 

Пряхи

Вольные колонисты
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деревню при Коневых озерах, «где они живут уже другой год и обзавелись домами», 
Т. Червеву – из деревни Осиновки в деревню Мохнатый Лог. 

В широких масштабах продолжались и самовольные переселения крестьян. 
В сентябре 1811 года поступил в Кайлинское волостное правление коллективный 
«отзыв»: «При сочинении по здешней волости нынешней шестой ревизии оказался 
самовольно переехавший в деревню Дергоусову крестьянин Петр Борцов... Мы, ни-
жеподписавшиеся, дали о крестьянине, что оной поведения худого, напредь сего в 
наказаниях был... и ныне в жительстве не полезен, почему самовольно переселился в 
деревню...» В апреле 1819 года жители деревни Хариной просили «проживающую в их 
селении переселившуюся самовольно из деревни Чернодыровой вдову Парасковью 
Сибирцову, живущую у зятя своего Екима Шахматова, ... приказать обратно пересе-
литца в деревню Чернодырову»...

О темпах роста населения в приписных 
волостях можно судить по таким данным: в 
1818 году в Бердской волости было 2223 муж-
чины, а в 1850 году 3502; в Ояшинской – 1114 
и 2570, в Чаусской – 2329 и 2942; в Кайлин-
ской – 2367 и 3198. К середине XIX века в Ле-
гостаевской волости образовались деревни 
Улыбина, Веснина, Бородавкина, Горевская, 
Локтева. В Кайлинской волости ни одной но-
вой деревни не появилось. Более того, исчез-
ла деревня Пенькова, в которой в 1825 году 
было всего двое мужчин. В Ояшинской воло-
сти к 1850 году существовали села Ояшин-
ское и Болотное, поселье Умревинское и Верх-
Елбатское, Умревинский острог, деревни Балтинская, Верх-Балтинская, Воронова, 
Поросская, Ново-Поросская, Мошнина, Ташаринская, Дубровина, Бозойская, Камен-
ская, Бибеева, Елбатская, Карасева и еще ряд населенных пунктов, ныне числящихся 
по Томской области. 

Приписным хлебопашцам было нелегко. С осени 1812 года жители Ояшинской 
волости употребляли хлеб с примесью глины. (Предшествующий год оказался неу-
рожайный, сотни семейств были обречены на голод.) Крестьяне пекли хлеб из сме-
си муки и «трухлого», «талового и березового дерева». В мае 1815 г. обнаружилось 
неповиновение крестьян в д. Белоярской Чаусской волости, которое было вызвано 
попыткой властей «понудить их в «рубку дров при Сузунском заводе». А через четыре 
года жители четырех волостей, в том числе и Чаусской, и Ояшинской, подали коллек-
тивное прошение на имя генерал-губернатора Сибири М.М. Сперанского, в котором 
просили «облегчения от излишних налогов…» Исследования по прошению проводи-
ла заводская администрация, которая заключила: «состояние показанных крестьян 
не является бедственным…» 

Äåðåâíÿ ÕIÕ âåêà  __________________________________

В Томской губернии в начале 40-х годов ХIХ века было девять крестьянских 
волостей, где проживало 18 680 крестьян мужского пола. Путешественник, прое-
хавший по Московскому тракту в 1849 г., указал Болотное – селение в широкой ло-

Жатва
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щине, где была деревянная церковь, до 100 
домов и этап, через 35,5 версты оказался в 
с. «Ояшинское – под горою, в долине при речке 
Ояше, при ней деревянная церковь и до 70 до-
мов, потом на 14-й версте встретил дерев-
ню Ояшина, которая огибала собой отлогую 
гору по направлению тракта и насчитыва-
ла около 20 домов. Еще через 6 верст нахо-
дилось селение Ташаринское, раскинутое на 
двух отлогих горах по направлению тракта 
и соединяющееся деревянным мостом. В нем 

65 домов. В 18,5 версте располагалось Дубровино. Селение Дубровино простирается 
по обоим берегам Оби. На правом берегу до 20, на левом до 40 домов. Перевоз через 
Обь на карбазах и паромах…». В пореформенный период правительство тормозило 
переселенческое движение, не желая оставлять помещиков без рабочих рук. «Поло-
жение от 19 февраля» предоставляло право на переселение лишь крестьянам, не по-
лучившим в ходе реформы земельного надела. Воспользоваться этим правом могли 
лишь немногие, поскольку крестьяне в большинстве своем не имели необходимых 
средств на переселение.

По закону 1865 г. разрешались переселения только в Алтайский край, во второй 
половине 80-х годов официально были разрешены переселения на казенные земли, а 
также в полосу Сибирской железной дороги. Уже в середине ХIХ в. население Томской 
губернии было велико. Из сибирских губерний она по числу жителей уступала только 
Тобольской. Крестьянство преобладало среди других групп населения. 

В «Списке населенных мест Томской губернии» 1859 г. говорится, что «Сибирь 
сделалась местом ссылки, куда водворялись великороссы, малороссы, поляки, чуваши, 
мордва, зыряне и другие... Они селились в губернии без всякого различия националь-
ности, даже среди местных инородцев... В приходских списках Томской губернии, где 
должна быть обозначена национальность, беспрестанно встречается пометка «при-
родные сибиряки», «сибиряки», «сибиряки из великорусов». 

С 1865 по 1898 г. в Алтайский округ прибыло не менее 700 тысяч переселенцев. 
Прирост населения до 90-х гг. ХIХ в. был невелик. Он шел за счет доброволь-

ных переселенцев из других губерний и ссыльных. Данные материалов для изуче-
ния переселения в Сибирь, полученные в конце ХIХ в., показывают, что в дальнейшем 

миграционный поток стал 
нарастать. Это объяснялось 
обострением аграрного во-
проса в европейской части 
России и возросшей ролью 
Сибири в связи с уменьшени-
ем свободных земель на Кав-
казе, в Новороссии и южном 
Поволжье. 

Этническое разнообра-
зие крестьянского населения 
Томской губернии поддержи-
валось миграционными про-

Переселенцы

По Московско-Сибирскому тракту
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цессами. «Временные правила для пересе-
ления крестьян» 1881 г. разрешали выезд 
с согласия министров внутренних дел и 
государственных имуществ. По закону от 
13 июля 1889 г. всем, получившим право 
на выезд, давались пособия и ссуды, льго-
ты по уплате казенных сборов. 

Сооружение Сибирской железной 
дороги, создание землеустроительных 
партий для образования переселенческих 
участков и отвода земельных наделов об-
легчили переезд и расселение новоселов. 
Из многих губерний Европейской России 
оправлялись на сибирские земли тыся-
чи человек. Так, в 1895–1897 гг. в Томскую губернию для водворения на казенных 
землях ехали переселенцы из Черниговской, Курской, Пензенской, Полтавской губер-
ний. Были также и немногочисленные группы переселенцев из Тульской, Рязанской, 
Харьковской, Киевской, Подольской, Волынской, Екатеринославской, Херсонской, 
Донской, Саратовской, Самарской, Уфимской, Оренбургской, Калужской, Смоленской, 
Гродненской, Виленской, Ковенской, Могилевской, Витебской, Минской, Вятской, 
Пермской, Псковской, Лифляндской, Курляндской, Вологодской губерний. Одновре-
менно с этим из Томской губернии на родину или в другие губернии Сибири и Ев-
ропейской России выезжало не более трёх процентов от приехавших из Калужской, 
Смоленской, Гродненской, Виленской, Ковенской, Могилевской, Витебской, Минской, 
Вятской, Пермской, Псковской, Лифляндской, Курляндской, Вологодской губерний.

В 1850 г. в Ояшинской волости существовали села: Ояшинское, Болотное, по-
селение Умревинское и Умревинский острог, деревни Балтинская, Верх-Балтинская, 
Вороново, Кунгурова, Поросская, Ново-Поросская, Мошнино, Ташаринская, Дуброви-
но, Бозойская, Каменская, Бибеева, Чебулинская и другие. В Кривощековской воло-
сти назывались деревни – Алексеевская, Орская, Локтинская, Каменская. В Чаусской 
волости было 25 селений, сюда входило Белоярское. По сведениям 1859 года, дерев-
ня Новопоросская (Пузырева) упоминается как «деревня при речке Поросе по левую 
сторону Московского тракта из г. Томска в г. Пермь». На тот момент там числилось 
35 дворов, где проживало 118 мужчин, 107 женщин. Расстояние от уездного центра 
составляло 174 км.

Деревня Ёлтышева (Глызино) на речке Кайле в конце XIX – начале XX века тер-
риториально относилась к Кайлинской волости Томского уезда Томской губернии. На 
1859 г. имела разночтения в названии: Ёлтышева (Глызино). В деревне было 11 дво-
ров, 83 жителя; на 1885 г. – 25 дворов; на 1899 г. – школа грамоты; на 1904 г. – 85 дво-
ров, 536 жителей, школа грамоты, три мелочных лавки, три мукомольных мельницы, 
два гончарных заведения; на 1911 г. – 347 дворов, 1234 жителя, деревянная церковь, 
одноклассное начальное училище, одна мануфактурная и три мелочных лавки, три 
мукомольных мельницы, два гончарных заведения.

Деревня Кайлинская была основана во второй половине XVIII века, упоминает-
ся как поселение в 1777 году. Название от татарского – «койлы» – привлекательный 
голос. Возможно, это место было излюбленным для певчих птиц. С приходом русских 
название было приспособлено к русскому произношению «кайлы». По второй вер-

Весенние заботы
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сии название «Кайлы» – от тюркского – скала. Однако можно соотнести и с тюркским 
как – «шипение, ворчание», т.е. шипящая. 

Деревня Томилово расположена во впадине, спускающейся к реке Иня. Здесь 
глубокие омуты, богатые рыбой, и перекаты, позволяющие переходить реку вброд. 
Со стороны Томилова вдоль реки Иня до Глядени и дальше тянется Рожневский бор. 
Вокруг села большие берёзовые рощи и заросли осины, много черёмухи, смородины 
и калины. Бор богат шиповником, грибами и дичью. Между берёзовыми околками 
пашня с хорошими сенокосами и пастбищами. Всё это и привлекло первых поселен-
цев. Старейшая жительница села Юркова Марина Тихоновна (1906 г.р.) рассказывала, 
что первые жители осели здесь в конце XVIII в. – три брата Томиловых: Яков, Проня 
и Егор.

Äåðåâíÿ Ìîøíèíñêàÿ  ______________________________

В «Списке населенных мест Томской губернии» деревня Мошнинская упомина-
ется с 1785 года. Поселение разбросано на взгорках по обоим берегам Оры, притока 
Ини, с прозрачной водой и быстрым течением. Тайга подступала к самой околице, так 
что строить избы было из чего. Приезжали переселенцы из Черниговской, Могилев-
ской, Смоленской губерний. Дома строили из дерева, лес был рядом. Сначала дома 
подходили близко к реке, хаотично, позже стали выстраиваться улицы. Переселен-
цам лес отпускался безвозмездно. Правительство поощряло желающих переехать в 
Сибирь, освобождая их от казенных сборов, недоимок, давая возможность купить се-
мена, скот, инвентарь.

В селе появились зажиточные крестьяне Бугреев и Гарин. Они использовали 
наёмный труд, за который хорошо платили. Много было крепких средних хозяйств, 
особенно среди чалдонов – коренных сибиряков.

Ñåëî Äóáðîâèíñêîå  _______________________________

В 40-х годах XVIII века Дубровино находилось на тракте – в ведомстве Чаусско-
го острога, в 1777 г. числилось в Умревинском приходе, в 1782 г. – вновь в Чаусском. 
В «Списке населенных мест Томской губернии» 1859 г. село именовалось Дуброви-
но, хотя рядом в скобочках значился и иной вариант: Дубровное. В списках 1878 и 
1885 гг. поселение описывается как Дубровинское. С 1893 г. топоним Дубровино 
устанавливается в документации окончательно. Из архива Томского уезда Томской 
губернии: «Село Ояшъ (до 700 жителей) при одноименной речке, имеющее волост-
ное правленiе, это довольно бойкое торговое село на Московском тракте съ общимъ 
торговымъ оборотомъ около 50 т.р. К западу на р. Оби в с. Дубровинское имеется 
крупная мукомольная мельница съ общимъ оборотомъ в 180 тыс. рублей... Дубро-
винское представляетъ собой значительное торговое село; оборотъ его торговыхъ 
заведенiй превышаетъ 70 тыс. рублей; торгуютъ мануфактурными галантерейны-
ми товарами». Первыми жителями села были татары, которые, когда здесь стали 
селиться русские, перебрались через Обь в д. Ак-Балык (ныне Колыванский район). 
С. Дубровинское Ояшинской волости Томского уезда Томской губернии от Томска 
182 версты. 131 крестьянский двор (320 муж и 330 жен). Церковь. Сельское учили-
ще (открыто в 1880 г.). Почтово-телеграфное отделение. Земская станция. Перепра-
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ва через р. Обь. Пароходная пристань. Хлебозапасный магазин. Бойница для скота. 
Квартира ветеринарного фельдшера. Два частных питейных заведения. Пять лавок. 
В селе десять улиц...» Самая старая улица – Большая, по ней проходил Московский 
Сибирский тракт. Здесь шли ссыльные, в том числе и декабристы. По этой дороге 
в 1890 г. проезжал А.П. Чехов, когда направлялся на Сахалин. На этой улице была 
построена первая церковь. 

Äåðåâíÿ Âåðõ-Áàëòèíñêàÿ  _________________________
1834-й – год основания деревни. 

Верх-Балтинская, что в 37 км от Оби. 
Поселение названо по речке Балта, на-
чинавшейся здесь, между холмами, на 
которых оно раскинулось (по-татарски 
«Балта» означает топор.) Верх-Балта 
входила в Ояшинскую волость, где к то-
му времени насчитывалось 17 русских 
деревень. Состав населения деревни 
Верх-Балта в 50-годы ХIХ в. – поселен-
цы из служилых людей (казаков), пере-
селенцы из России, ссыльные. В помет-
ках к «Списку населенных мест Томской 
губернии» в 1859 году указывалось, 
что население – природные сибиряки, 
сибиряки, сибиряки из великороссов 
(высланных из центральной и южной России). В Верх-Балте потому края (улицы) на-
зывались: Орловский край, Курский, Калужский, Сибирский, Чалдонский… Чалдоны 
называли себя исконными сибиряками, их отличает особый выговор: «паря», «тя», 
«чо...», обособленный образ жизни. Одни из первых жителей – кержаки – старообряд-
цы. Поселенцев привлекали свободные пахотные земли, наличие покосов, водоемов, 
леса, близость к губернскому городу Томску. Дома строили из леса, окружавшего де-
ревню, в основном – «кондового», красного. Историк П.И. Небольсин, проезжая по 
территории нашего района в 1849 году в Барнаул, писал, что в селах «постройки кре-
стьянские прочны, обширны, застроены улицами, с площадками на перекрестках…». 
В 1895–1897 гг. в деревне селились переселенцы из Украины, Пензы, Полтавской, 
Тульской, Рязанской, Киевской губерний.

 

Ñåëåíèå Òàøàðèíñêîå  _____________________________
Сибирский тракт из Дубровина проходил через селение Ташаринское. Вновь 

приезжие уже селились вдоль тракта после моста через р. Ташарку. Первыми такими 
поселенцами были Симачёвы, Трашкеевы, Кузнецовы, Аникины, Чупчуговы, Кунгуро-
вы, Злобины.

Симачёв Д.М., Аникин С.М. и Кузнецов организовали ямщину: Ташара – Дубро-
вино – Ташара – с. Ояш. Из воспоминаний: «Держали помногу лошадей, на которых 
возили груз и «баринов». Также была организована государственная почта, возили 
по тракту не только письма, но и государственных чиновников. Из воспоминаний Си-
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мачёва и Аникина: «Это запряжённая тройка 
с колокольцами ходила строго в одно время, 
и ей должны были уступать дорогу, хоть с 
грузом, хоть с возом – очисть дорогу. От Дуб-
ровино до Ташары, от Ташары до с. Ояш и на 
каждом почтовом пункте была поставлена 
тройка с колокольцами». А почту возили том-
ские ямщики.

Из воспоминаний Аникина Семёна Ми-
хайловича: «По рассказам мамы, их семья счи-
талась зажиточной. Отец и дед гоняли ямщи-
ну, держали по 20 лошадей. Конечно, не все 
лошади были одного хозяина, часть брали в 
аренду. Корма для лошадей было достаточно, 
так как в Ташаре были большие заливные лу-
га и они давали большой урожай сена». 

«В сенокосную уборочную страду, не 
отставая от мужчин, работали и женщины, и 
дети. Некоторые крестьяне также нанимали 
работников. Семья была большая, все были 
заняты делом».

Масштабы использования почтовых 
лошадей постоянно возрастали, по тракту 
двигались уже не только ямщики-одиночки. 
Из воспоминаний старожилов: «Ехали ямщи-
ки пароходом на своих лошадях, купцы ста-

ли делать грузовые возки, запрягали по 10 пар лошадей, вот и подряжались, и везли 
ямщики, на сколько договаривались». С возникновением ямщины жизнь в деревне 
изменилась, стали строить большие дома: четырёхкомнатные (так называли кре-
стовые); дома со связью – это два дома между собой связанные тёплыми сенями для 
того, чтобы можно было пускать людей и иметь выгоду за ночлег и питание. Из рас-
сказов Беляева Т.С.: «Люди приспосабливались, вот одинокие женщины по договору 
с купцами принимали на ночлег проезжающих, и они имели выгоду, и купцу выгода 
шла. Такие дома называли постоялыми (их было два), а женщин называли «содержан-
ками». Основную часть населения составляли старожилы, которые твёрдо стояли на 
ногах, т.е. имели хорошую усадьбу, большое животноводческое хозяйство и большие 
земельные угодья. 

Основным занятием жителей деревни считалось земледелие. На первых порах 
в Дубровинской и Ташаринской земельных общинах на один двор приходилось много 
земли, поэтому община не регулировала земельные отношения. Пользование паш-
нями было вольное: каждый брал земли, сколько мог обработать. Если во время ме-
жевания Ояшинской волости в 1826–1829 гг. Ташара входила в сложную общину, то в 
1894 году община распалась на 6 однодеревенских: Ояшинскую, Ташаринскую, Умре-
винскую, Дубровинскую, Ново-Порос и Порос. Хотя каждая деревня выделилась в от-
дельную общину, но общий надел остался не размежёванным, некоторыми угодьями 
деревни пользовались сообща, т.е. обособление ещё не завершилось. Это стало источ-
ником запутанности отношений и земельных конфликтов. Крестьяне д. Ташаринской 

Тройка лошадей у почтовой станции

Кузнецы
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пахали на землях д. Сарачевка и т.д. К середине 
XIX века существовало лишь два ограничения 
захватного пользования пашней.

Запрещалось устраивать заимки, можно 
было только строить временные избушки для 
проживания во время полевых работ. Право хо-
зяина на пользование землёй прекращалось с 
окончанием её обработки. В отличие от пахот-
ных угодий луговые сенокосы развертывались 
по «бойцам» (трудоспособные мужчины). Еже-
годно на сходке глазомером определяли пайки 
и делили их. За каждым домохозяином сохра-
нялось право на прежний участок, а уравнение 
осуществлялось путём передвижки. Коренных переделов не было. Пользование ле-
сами не ограничивалось. Вокруг селения, в соответствии с количеством скота, огора-
живали определённое пространство для выпаса животных – поскотину. Длину поско-
тины меняли редко, а городьбу переносили на новое место через 3 – 10 лет. Городьба 
развёртывалась по крестьянским дворам в зависимости от количества имеющегося 
в них скота. Если произошла потрава хлебов, то убытки платил тот, кто городил этот 
участок. За состоянием поскотины наблюдал поскотинный староста. Усадьбы находи-
лись в подворно-наследственном пользовании. До 90-х годов XIX века каждый селил-
ся, где хотел, и огораживал столько земли, сколько ему было нужно. 

В начале 90-х гг. свободный захват усадеб сменился на отводы сходом или ста-
ростой.

Преобладающей системой земледелия, как и раньше, была залежно-паровая, 
причём ей часто предшествовала подсека – расчистка места от леса. Даже в 1894 го-
ду подсека наблюдалась не только в Ташаре, но и в других деревнях волости. Для 
подсеки выбирали редкий берёзовый лес на ровном месте, там, где он был наиболее 
старым. Расчистка леса начиналась года за три до распашки: вырубали деревья на 
дрова, пни выкорчёвывали, а весной сжигали. Если деревья были редкими, то рас-
чистку производили одновременно с запашкой. Запас целинных земель уже иссякал, 
и чтобы удлинить срок их эксплуатации, крестьяне вводили пары. Срок эксплуата-
ции земель составлял 6–10 лет, включая парование земель. Однако рядом можно 
было наблюдать и другие сроки. Необходимость оставлять землю в залежь обуслав-
ливалась появлением сорных трав. Чтобы уничтожить сорняки, жители прибегали к 
двойной – тройной вспашке паров и прополки посевов. При многократных вспашках 
почва сильно измельчалась и выдувалась ветром. Пололи посевы обычно в июне, не-
которую траву выдёргивали руками, другие вырезали ножом. Но прополка оказывала 
действие в течение двух-трёх лет, а затем поле зарастало сорняками, не помогали ни-
какие прополки и пашню забрасывали в залежь. Главными земледельческими куль-
турами в конце XIX века были яровая пшеница, занимавшая чуть меньше половины 
всех посевных площадей, овёс, занимавший второе место по площади посева, озимая 
и яровая рожь – на третьем месте по площади посева; ячмень – по площади посева не-
намного отстал от ржи. Лён и коноплю сеяли для собственного потребления. По мере 
развития земледелия площадь лесов сокращалась, и это заставляло отдавать пред-
почтение яровым, т.к. озимые на открытых местах вымерзали. В 90-х годах XIX века 
наряду с озимой рожью и овсом, занимавшими ранее исключительное место в кре-

Посев ржи
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стьянском хозяйстве, появились посевы других хлебных культур, ранее неизвестных 
в данной местности, – гречихи и проса. Заметно увеличились посевы овса. Крестьяне 
были склонны к улучшению земледелия путём введения новых сортов сельскохозяй-
ственных культур и применения улучшенных орудий труда. 

Севообороты в волости отличались большой пестротой и зависели от индиви-
дуальных особенностей хозяйства и от качества почвы. Но наиболее распространён 
был трехпольный севооборот. Главными средствами восстановления плодородия 
почв служили залежи и пар. Основным орудием обработки почвы по-прежнему слу-
жила соха. В середине XIX века соха-колесуха вытеснила применявшуюся ранее соху-
рогалюху. Соха-колесуха имела один или два сошника, изготавливавшихся из железа 
и винт, который устанавливал глубину поднимаемого пласта. Во второй половине 
1880-х годов колесуху стала вытеснять соха-пермянка (или кунгурка), завезённая пе-
реселенцами из Пермской губернии. Пермянка была легче колесухи, имела железный 
отвал и работала быстрее. Деревянные части сох местное население изготавливало 
само, сошники и винты покупали в Томске и Колывани по 8–12 копеек за фунт. Для 
рыхления земель использовали деревянные бороны с железными зубьями. Молоти-
ли хлеб молотягой, представляющей собой бревно с зубьями, которое приводила в 
движение лошадь. В начале 1880 года начали распространяться веялки, завезённые 
переселенцами. Веялки покупали в Томске и Колывани на складе сельскохозяйствен-
ных машин.

Хлеба сеяли с 20 апреля по 15 мая. После окончания посевных работ начина-
ли обрабатывать целину и залежи. Качество вспашек земли зависело от культуры, 
которую хотели на ней высевать, для пшеницы целину пахали три раза, для ози-
мой и яровой ржи – два, для овса и ячменя – один раз. Под картофель и коноплю 
землю перепахивали три, а иногда и четыре раза. Причём четвёртую вспашку де-
лали весной следующего года. Под лён пахали только один раз. Боронили вспашку 
два раза, после вспашки и посева, но не сразу, а через 5–6 дней, чтобы выборо-
нить сорняки. Озимые сеяли с 20 июля до середины августа. Начало посева яровых 
определялось характером весны: временем схода снегов, просыхания почвы и т.д. 
Ярицу сеяли с 20 апреля по 1 мая. Пшеницу заканчивали сеять к 15 мая. За пше-
ницей ячмень и овёс – 9–20 мая. Жатва начиналась 20 июля с уборки озимой ржи 
и заканчивалась жатвой овса в первой половине сентября. Овёс косили косой, а 
остальные хлеба жали серпом, чтобы уменьшить потери зерна. Для просушки сно-
пы складывали на 2–3 недели в суслоны и крестовики на поле, а затем их уклады-
вали в клади и огораживали. Молотить хлеб начинали в октябре после «Покрова», 
а заканчивали весной. Снопы молотили или сырыми, или предварительно просу-
шенными в овинах или ригах. Значительное развитие товарно-денежных отно-
шений в земледелии повлекло за собой социальную дифференциацию крестьян 
в зависимости от величины посева. Использовался наёмный труд сроковых рабо-
чих на лето – с Пасхи до Покрова. Продажа хлеба в Сибири имела две формы. Во-
первых, крестьяне продавали его осенью для уплаты податей, а весной покупали 
хлеб для пропитания вдвое дороже. Скупали хлеб у местных крестьян зажиточные 
односельчане. Во-вторых, осенью излишки хлеба сбывали на рынках Томска и Ко-
лывани. Стоимость продукции зависела от урожая, спроса и т.д. Цена пуда ржаной 
муки в Томске с 1837 по 1859 год понизилась с 35 копеек до 15–20 копеек, но затем 
снова начался рост, и к 1894 году поднялась до 40-45 копеек, а в неурожайные го-
ды достигала 110–113 копеек (1868 год).



71СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Наряду с земледелием большое место в крестьянском хозяйстве занимало ско-
товодство. Дубровино и Ташара были в достаточном количестве обеспечены паст-
бищами и покосами. На 1894 год в Ташаре имелось: лошадей – рабочих 328, нера-
бочих – 43, жеребят – 44, быков и волов – 27, телят – 83, мелкого скота: овец – 194, 
свиней – 45, коз – 22. Земледелие и скотоводство давали деньги для содержания 
семьи и уплаты податей, а неземледельческие промыслы являлись вспомогатель-
ными занятиями. Одним из таких промыслов является пчеловодство. По матери-
алам исследования за 1894 год, пчеловодством занималось пять хозяйств. Держа-
ли от 20 до 100 колодок (ульев). В деревне также вспомогательным промыслом 
являлась заготовка дров для пароходов. Заготовкой дров в основном занимались 
зимой, а летом их продавали владельцам пароходов, имея с этой продажи наличные 
деньги. Из рассказов ташаринца Чупрасова: «Купец Чупчугов вёл заготовку дров. 
Сначала закупал у местного населения дрова зимой, а летом продавал владельцам 
пароходов. Эта заготовка давала возможность людям подзаработать и постепенно 
расчищать земельные угодья».

С развитием товарно-денежных отношений в крестьянском хозяйстве поощря-
емые реформами правительства ещё Елизаветой и Екатериной II (Указ 1763 года, раз-
решающий купцам открывать торговые лавки при частных домах) в Ташаре открыл 
торговую лавку купец первой гильдии Трашкеев в своём доме на первом этаже. В ней 
можно было купить всё – от гвоздя до крупчатки. Все товары покупали на обмен – на 
зерно, рыбу, мёд. Трашкеевы были первыми, у кого появились такие диковинные ве-
щи, как самовар, утюг, граммофон. Люди ходили смотреть на них, как в музей. А летом 
купец открывал окно и включал пластинку. В деревенскую тишину врывались песни. 
Люди первое время считали, что это связано с «нечистой силой». Слушать граммофон 
приходила в основном молодёжь.

А. Лаптева

Äåðåâíÿ Ëîêòè ______________________

Деревня Локтинская (Локтевая) упомянута в «Спи-
сках населённых мест Томской губернии» в 1782 г., в то 
время входила в ведомство Чаусского острога. Расположе-
на на р. Большой Барлак. Своё название получила от из-
гиба русла реки Барлак, которая напоминает согнутые в 
локтевом суставе руку. Располагалась по левому и право-
му берегу реки. Правобережье носило название Глядень. В 
1859 г. в селении проживали 437 человек: 201 мужчина и 
236 женщин. Было 56 дворов. С 1859 по 1878 г. в дерев-
не население увеличилось почти в два раза. В 1899 году 
проживали 708 человек. Имелись лавки, питейное заведе-
ние, хлебозапасный магазин и школа грамоты. Количест-
во дворов в Локтях постоянно росло. Это связано, в пер-
вую очередь, с интенсивным переселенческим движением 
из Европейской России на территорию Сибири, а затем и 
массовым притоком переселенцев в годы Столыпинской 
аграрной реформы. К тому же, в самом поселении был до- Использование жерновов
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статочно высокий естественный прирост населения. Однако к 1893 г. население 
опять уменьшилось почти вдвое. Это связано со строительством железной дороги, 
на которое ушла часть населения. Далее рост идёт более или менее плавно вплоть 
до 1904 г. 

Жительница села Клавдия Александровна Ерёмина вспоминала рассказ своей 
бабушки Анисьи Бородиной (Сушаковой): «Основателями села были переселенцы, 
они приехали сюда с Дона, с России (ударение на «о» – так она произносила), оттуда, 
где река Чал впадает в Дон, потому их и звали чалдонами. Позже, изучая историю и 
географию в школе, я удивлялась: зачем надо было ехать в далёкую глухую Сибирь 
с прекрасных земель с мягким, тёплым климатом. На этот вопрос бабушка Анисья 
всегда отвечала: «...Ехали на свободные земли, за которые в те времена не нужно было 
платить налоги, как в центре России... Приехав, переселенцы построили свой хутор 
на Красном Холме». «Когда мы ходили туда за грибами, – вспоминала Клавдия Алек-
сандровна, – бабушка показывала яму от погреба дома, в котором они жили. Сеяли 
лён, ткали и шили одежду. Выращивали пшеницу и почти вручную мололи зерно на 
жерновах». 

Ïðåäàíüÿ ñòàðèíû ãëóáîêîé...  ______________________

Многие села и деревни, 
стоящие на территории совре-
менного Мошковского района, 
появились так давно, что их 
возникновение окутано сейчас 
множеством рассказов и легенд. 
Некоторые сведения подтвер-
ждаются фактами, данными 
переписей, рассказами очевид-
цев, некоторые так и остаются 
непроверенными и недоказан-
ными, однако не перестают су-
ществовать в памяти народа, не 
теряют своего неповторимого 
очарования.

Äåðåâíÿ Òàøàðà  ___________________________________

Деревня основана татарами и названа по реке Ташарке. 
Ташара по-татарски означает «серый камень». В начале ХVIII в. при проклад-

ке Сибирского тракта на ее месте появились служилые люди. Возник перевалочный 
пункт Солдатское, стоял склад для грузов. Здесь проходила солдатская дорожка. С 
тракта солдаты бегали на Обь купаться. Тракт привлёк купцов. Появилось множество 
переселенцев и поселенцев. В Ташаре есть улица Декабристов – это часть тракта, по 
которому вели каторжников, в том числе и декабристов.

Название деревни Умрева происходит от татарского слова, означавшего «яма», 
«низина». Другое название деревни – Поселье. Некоторые рассказы старожилов свя-
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заны с тем, что Умрева стояла на 
пути из мест ссылки. Например, 
такой. Во время лесозаготовок 
срубили огромное старое дерево 
с дуплом, в котором нашли остан-
ки – скелет с кандалами. Предпола-
гают, что это был беглый каторж-
ник. Многие говорят о том, что Обь 
размывает берега, часто обнажая 
человеческие останки. Местные 
жители полагают, что это также 
останки беглых... 

Другая легенда. Острог был в 
стороне от тракта, и жили там вар-
наки-грабители. Они выходили на 
дорогу, где тракт раздваивался, и 
указывали неправильное направ-
ление. Путников грабили и убива-
ли. Люди терялись, как в яме. От 
этого, якобы, и происходит назва-
ние. Из-за жалоб на эти преступле-
ния Екатерина II будто бы издала 
указ о переносе слободы на тракт. 

Деревни Сарачевка и Куз-
нецовка были сначала заимками, 
потом приехали еще поселенцы, 
заимки выросли в деревни. Фами-
лии первопоселенцев – Русских, 
Сарачевы, Кузнецовы... Участок старого Сибирского тракта 

за Умревой

Улица Декабристов в Ташаре

Так выглядела казарма пересыльного пункта
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«...Ìû ïðèøëè 
äîêîí÷èòü âåëèêîå äåëî...»

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí
126 лет назад паровозный гудок разбудил таежную глухомань нашего края, он 

возвестил о Транссибе – Западно-Сибирской железнодорожной магистрали. «Вторым 
завоеванием Сибири» окрестил прокладку Великого рельсового пути русский пи-
сатель и инженер-путеец Н.Г. Гарин-Михайловский. Еще в 1837 году инженер путей 
Н.И. Богданов представил проект, в котором изложил соображения для «устроения 
железной дороги, выгоднейшего и удобнейшего способа сообщений «от границы 
Китайской до Нижегородской ярмарки». Эту идею поддерживал генерал-губернатор 

восточно-Сибирского края Н.Н. Муравьев Амурский. 
Идею строительства Урало-Сибирской железной дороги 
продвигали западно-сибирские предприниматели и чи-
новники. В 1886 году император утвердил общий план 
развития железнодорожной сети как государственной 
политики на долгие годы. Сибирская железная дорога 
была построена в рекордно короткий срок. С 1891 года 
строилась, а в 1896 году по ней уже пошли поезда от Че-
лябинска до Красноярска. На строительство железной 
дороги направили лучших инженеров. 

Инженер Викентий Игнатьевич Роецкий окончил 
Петербургский университет и институт инженеров пу-
тей сообщения. В 1981 году возглавил изыскательский 
отряд в Колыванской партии. Отряд Николая Георгие-
вича Гарина-Михайловского проводил изыскательские 
работы в восточной части нашей области. Н.Г. Гарин-
Михайловский 5 апреля 1891 года приказом по Мини-
стерству путей сообщения был назначен начальником 

Идею строительства Урало-Сибирской железной дороги 
продвигали западно-сибирские предприниматели и чи-
новники. В 1886 году император утвердил общий план 
развития железнодорожной сети как государственной 
политики на долгие годы. Сибирская железная дорога 
была построена в рекордно короткий срок. С 1891 года 
строилась, а в 1896 году по ней уже пошли поезда от Че-
лябинска до Красноярска. На строительство железной 
дороги направили лучших инженеров. 

Петербургский университет и институт инженеров пу-
тей сообщения. В 1981 году возглавил изыскательский 
отряд в Колыванской партии. Отряд Николая Георгие-
вича Гарина-Михайловского проводил изыскательские 
работы в восточной части нашей области. Н.Г. Гарин-
Михайловский 5 апреля 1891 года приказом по Мини-Михайловский 5 апреля 1891 года приказом по Мини-
стерству путей сообщения был назначен начальником В.И. Роецкий
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партии по изысканиям Западно-Сибирской железной 
дороги на участке Челябинск – Обь. Проводя изыскания 
перед строительством Транссибирской магистрали, еще 
на Урале. Гарин-Михайловский написал: «Здесь Ермак 
нечеловеческими усилиями проложил себе путь к 
славе. Прошли века. И вот мы пришли докончить ве-
ликое дело. Проведением дороги мы эти необъятные 
края сделаем реальным достоянием русской земли...». 
Его инженерный принцип был таков: кратчайшее рассто-
яние и минимум уклонов. Мост через Обь в районе Колы-
вани (проект Меженина) его не устраивал – ширина Оби 
здесь полтора километра, да еще и весенние разливы, 
низменность добавляли 550 сажень, мост выходил длин-
ный без твердого грунта для устоев. Предполагалось, что 
линия от этого моста пойдет на Томск. Пришлось бы за-
гибать магистраль на лишних 150 верст. Не проще ли по-
зже проложить ветку от магистрали? Вместе с помощни-
ком Роецким и партией из крестьян обследовали участок 
вверх по Оби, на юг, в том числе и Обь в районе Ташары. 
Версту за верстой на лодках, пешком, исследуя берега и дно. В 50 верстах от Колывани 
у села Большое Кривощеково обнаружили скалистое дно Оби и высокие гранитные 
берега – идеальное место для постройки железнодорожного перехода через реку. На 
левом берегу – деревни Вертково, Бугры, Перово, Малое Кривощеково. На правом бе-
регу – Кривощековские выселки и новая деревня. Здесь мост предполагался в 390 са-
жень (830 метров). Полгода вел изыскания Николай Георгиевич, а потом полтора года 
отстаивал свое решение, которое экономило казне до трех миллионов рублей. И лишь 
23 февраля 1893 года царь утвердил вариант Сибирской дороги с переходом Оби у 
села Кривощеково. Главный мостостроитель России Белелюбский Н.А. сконструи-
ровал мост, который стоит более 100 лет. Новые жители облюбовали правый берег 
Оби (строевой лес, чистая речка Каменка с гранитным ложем). Здесь основали посе-
лок Александровский, в 1898 году переименованный в Ново-Николаевский. 20 июля 
1893 года состоялась закладка моста. Одновременно строилась станция Обь. Через 
три года – Храм А. Невского. Проруба-
лась широкая с севера на юг просека от 
устья Каменки до речки Ельцовки. Впо-
следствии она стала Красным Проспек-
том. Тобольск, Колывань, Томск оказа-
лись в стороне.

Сходились люди с лошадьми и 
телегами, с лопатами, носилками, то-
порами, пилами, кирками, ломами, ку-
валдами, лесоповальщики, плотники, 
кузнецы, камнетесы, специалисты.

Транспортным средством для пе-
ревозки десятиметровых рельсов слу-
жил путевой вагончик. Перемещение 
и укладка рельс на шпалы осуществля-

Н.Г. Гарин-Михайловский

На строительстве железной дороги
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лись вручную, при помощи клещей. На 
укладку одного километра пути затра-
чивалось до 200 человеко-дней.

В 1895 г. пошли поезда от Челя-
бинска до Красноярска. Сибирская ма-
гистраль ускорила развитие региона, 
облегчила переселение в Сибирь. Не 
случись этого, не было бы и нашего 
райцентра, обязанного своим появле-
нием прокладке великого сибирского 
пути в 7 тысяч верст именно по вариан-
ту Гарина-Михайловского.

В октябре 1894 г. открыто вре-
менное движение пассажирских и то-

варных поездов от Челябинска до Омска. А между тем Транссиб достиг села Болотно-
го, стремительно двинулся на восток к Мариинску – восточной границе современной 
Западно-Сибирской дороги. От новорожденной станции Обь начиналась вторая оче-
редь Великого Сибирского пути – Средне-Сибирская железная дорога. Начальником 
ее строительства был назначен инженер путей сообщения Н.П. Меженинов. Первым 
начальником Западно-Сибирской дороги назначен В.М. Павловский. 15 октября 
1896 г. Западно-Сибирская железная дорога была сдана в эксплуатацию. Эта дата 
считается днём рождения магистрали. Около магистрали появлялись новые поселки, 
активно развивались уже существовавшие. В таких населенных пунктах создавались 
паровозные депо, развивалась торговля, активизировалось освоение прилегающих 
сельскохозяйственных угодий, разработка природных богатств, что, в свою очередь, 
определяло направления дальнейшего развития сети дорог.

Укладка пути

2-й линейный съезд агентов службы пути сибирских дорог. 1923 г.
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К 1896 году, когда на этом участке железной дороги было налажено регулярное 
движение поездов, для обслуживания железной дороги были сформированы узловые 
и промежуточные станции. На территории Мошковского района появились узловые 
станции Мошково, Сокур, Ояш. Их назначение состояло в обеспечении разъезда пое-
здов, техническом обслуживании и ремонте местной железнодорожной ветки. Про-
межуточные станции (Кубово, Тасино, Порос и др.) организовывали обслуживание 
отдельных участков, расположенных между основными. 

Ñòàíöèÿ Ñîêóð  _____________________________________

Железнодорожная линия проходит 
по Сокурскому хребту. Местность живо-
писная, лесистая. Станция Сокур пятого 
класса была образована в 1898 г. в 12 вер-
стах от села Сокур (Барлакское) Томско-
го уезда, где было 700 жителей. Здание 
станции было небольшим. Вдоль желез-
нодорожного полотна, рядом с железной 
дорогой строились будки для обходчиков 
и рабочих путей. Такие будки-«казармы» 
были построены на 35, 38, 42 и 72 киломе-
трах. В будке на 38 км проживал обходчик 
Филимонов, отсюда и название «Филимо-
нова будка».

Работала водокачка, построенная в 1894 г. на Сокурском озере. Машинное от-
деление здесь обслуживал Дурникин. Вода подавалась в резервуар. Действовали две 
водонапорные колонки, снабжающие паровозы водой. Жители станции Сокур брали 
воду из ключа. Желдак Фёдор, рабочий водовозки, развозил воду сокурцам, прожива-
ющим в железнодорожных домах.

Я. К. Кириченко вспоминал:
– В пристанционном посёлке Сокур стояло около 15 домов. Жили в основном 

рабочие пути: Желдак, Зорин, Перемикин, Шаповалов, Боровиков, Пещеров, Петухов. 
Затем были построены ещё дома для железнодорожников, в которых жили началь-
ник станции Шевкунов П.Г., Марамзин Я.Ф., мастер пути Красников, рабочие. Невелика 
была и ул. Рабочая. Там проживали Молчанов А., Лебедев, Родин, братья Кирилловы, 
Шеленковы, Дереченко. В доме, что стоит на школьной территории, до 1937 г. была 
начальная школа. Половину этого здания занимали путейские рабочие (в частности, 
в этой половине жил и я), вторую половину – школа. Днём учились дети, а вечером – 
взрослые в ликбезе. Жена моя, Анастасия Ивановна, в возрасте 22 лет в этой школе 
обучалась грамоте. В 1933 г. на станции Сокур был открыт железнодорожный мед-
пункт. Первой заведующей была Бохман Валентина – жена первого директора школы 
№ 19. Медпункт располагался в доме по ул. Рабочей. Здесь были четыре больничные 
палаты, родильное отделение, подсобное помещение и два кабинета для приёма боль-
ных. Приём больных вели врачи железнодорожной больницы, приезжавшие из г. Но-
восибирска. В 1938 г. построили новое здание станции со служебными помещениями 
и залом ожидания для пассажиров. С начала войны железнодорожники обеспечивали 
бесперебойную связь фронта и тыла. Квалифицированных кадров не хватало на всех 



78 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

отделениях, централизованное снабжение топливом, материалами, запасными ча-
стями сократилось, временные нормы на ремонтные работы также были сокращены, 
капитальных вложений в ремонт и новое строительство было недостаточно. Крайне 
обострилась проблема кадров. С первых дней войны квалифицированные рабочие и 
инженерно-технические работники добровольно отправились на фронт. В Сокуре на 
работу вышли пенсионеры. Среди них Михайлов и Кузнецов. Михайлов был принят 
механиком на электростанцию, а Кузнецов – стрелочником. И, как отметила районная 
газета «За большевистские колхозы», оба работали по-стахановски. Я был переведён 
кассиром-плательщиком 3-й дистанции пути, до этого с 1931 г. работал счетоводом 
третьего околотка. 3-я дистанция пути – это участок от Чахлова до карьера Мочище, 
включая Ельцовку. Работа ответственная и тяжёлая. Пассажирские поезда заполнены 
на восток – ранеными, а на запад – заключёнными. Приходилось с деньгами доби-
раться к рабочим на товарняке, с кондукторскими бригадами – на паровозе, а в Мо-
чищенский карьер – пешком (Яков Кондратьевич Кириченко, 08.10.1902 г. р., уроженец 
с. Яцюки Богуславской волости Киевской губернии. Окончил церковно-приходскую шко-
лу 20 февраля 1925 г. Приехал в Сибирь, остановился на жительство в деревне Грибо-
во (ныне с. Орск). Работал временным рабочим по очистке путей на ст. Сокур. 3 мая 
1926 г. был принят ремонтно-рабочим III дистанции пути Томской ж/д.).

На железной дороге в годы войны работа шла своим чередом: одиночные сме-
ны шпал, рельсов, отделка и заправка стыков, зачистка заусениц, перешивка пути... 
Путеобходчики Мясоедов, Скубилов, Приходько, Тупицын следили за своими участ-
ками, проходили от километра к километру... Шпалы, бывшие в употреблении, шта-
белировались, затем продавались рабочим на строительство домов, сараев, на дрова. 
В 1942 г. место ушедших на фронт железнодорожников заняли подростки, пенсионе-
ры, женщины. Только в паровозном хозяйстве железной дороги женщины работали 
грузчиками, кочегарами, слесарями, машинистами паровозов. Снежные заносы за-
трудняли движение поездов. Особенно снежной была зима 1942 г. Мастер пути об-
ращался к председателю колхоза «Советский путь» с просьбой о помощи. Чистили 
снег так – ставили на сани короб, сплетённый из лозы. В короб накладывали снег и 
вывозили с путей. В таких коробах вывозили и шлак от водонапорных колонок. Па-
ровозы заправлялись водой. Порой облитый шлак приходилось кирковать. Это был 
адский труд. Руководил снегоборьбой бригадир М. Д. Кирьянов. Штатные шлако-
уборщики того времени – Шарепина А., Прасалова А., Быкова А., Скачкова В. и другие. 
Летом шлак убирали носилками. В 1943 г. четвертый околоток пути под руковод-
ством мастера Тихонова победил в предмайском соревновании, получил переходя-
щее Красное знамя дистанции. Отлично работали мастера – Балобанов, Петрочук, 
бригадиры пути – Сульгин, Маланов, Проценко. Путевые обходчики Усольцев, Заро-
дышев, Коржов, Кириленко только за апрель отремонтировали 8 км пути. Под руко-
водством начальника дистанции Третьякова и зам. по политчасти Локоткова третья 
дистанция заняла первое место в предмайском соревновании. Ей были присуждены 
переходящие знамёна обкома ВКП(б), облисполкома и управления Томской железной 
дороги. 1943 год памятен переводом железных дорог страны на военное положение. 
Воинская дисциплина сплотила всех работников транспорта вокруг единой цели – 
обеспечения непрерывного всевозрастающего питания фронта и тыла. Железнодо-
рожники перевезли за год грузов для народного хозяйства на 15,6 млн тонн больше, 
чем в 1942 г. В 1944 г. фронт и тыл получили наибольшее за время войны количество 
грузов.
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В 1958 г. была построена подстан-
ция. От неё ходили электропоезда в Но-
восибирск, Болотное, Инскую. Вначале 
эту подстанцию обслуживали 20 чело-
век, но после введения автоматизации 
остались шестеро. Самым первым на-
чальником подстанции был В. Сергеев 
В 1966 г. реконструировали здание стан-
ции – соорудили пристройку для служеб-
ных помещений, увеличили площадь за-
ла ожидания. 

С. Мазур

Ñòàíöèÿ Îÿø  _______________________________________

На карте Сибири станция Ояш поя-
вилась в 1896 году. «Резной деревянный 
вокзал станции Ояш – пассажирское зда-
ние на станции Ояш V класса, расположен 
в ровной степной местности, покрытой 
небольшим березовым лесом. Здание 
это деревянное на каменном фундамен-
те и цоколях, крыто железом, полы двой-
ные, на балках; стены внутри и потолки 
оштукатурены. Общий вид здания, бла-
годаря разным изящным украшениям по 
бокам и на фронтоне, довольно привле-
кателен. Станция Ояш имеет значение 
лишь как остановочный пункт. Время 
прихода и отхода поездов является для 
железнодорожных служащих своего ро-
да событием: на 5–10 мин. В их монотонную однообраз-
ную жизнь среди степей, оглашаемых завыванием вьюги, 
врывается живая струя, – пред их глазами промелькнут 
сотни новых лиц, куда-то спешащих, озабоченных. По-
езд ушел и опять на одиноко стоящей среди голой степи 
станции воцаряются тишина и скука». 

Станция была расположена на перегоне Новони-
колаевск – Юрга. Справа на перроне характерная при-
мета времени – керосиновый фонарь. За пассажирским 
павильоном выглядывает водонапорная башня. К ней 
проложен водопровод, чтобы снабжать паровозы во-
дой. 

Название станции происходит от тюркского сло-
ва «ой» – «низина, лощина, котловина». Фото 1899 или 
1902 гг. Около станции образовался посёлок Станцион-

1995 г. Здание ст. Сокур

Вокзал ст. Ояш построен в 1898 г.

Водонапорная башня



80 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

но-Ояшинский. Железная дорога пересекает поселок с запада на восток и делит его 
почти на две равные части.

Ñòàíöèÿ Ìîøêîâî  _________________________________

Станция Мошково образована 
в 1896 г. Водопровод был проложен 
от скважины в Новослободке. По чу-
гунным трубам шла чистейшая вода. 
Водопровод этот действовал до 70-х 
годов двадцатого века. Для парово-
зов нужны были дрова, и крестья-
не из окрестных сел заготавливали 
их. Они стали первыми жителями 
образовавшегося в 1896 г. рядом 
со станцией посёлка Алексеевское.  
Поселок Романовский образовался 
в 1907 г.

Фото 1995 г. Здание построено в 1898 г.

Заправка паровоза водой
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В 1901–1905 гг. количество переселенцев в Сибирь заметно сократилось, 
что объяснялось влиянием Русско-японской войны и надеждами получить 

землю на родине, которые возникали благодаря росту революционного движения. 
Высшего уровня переселенческое движение достигло после 1905 г., что связано с пра-
вительственными мерами поощрения переселения в Сибирь, предпринимавшимися 
для проведения в жизнь аграрной политики П.А. Столыпина. Положение Совета Ми-
нистров «О порядке применения закона 1904 г. о переселении», принятое в 1906 г., 
устранило ограничения, объявило о свободе выезда ходоков и дополнительных 
льготах переселенцам, дальнейшие мероприятия, проводившиеся до Первой миро-
вой войны, также способствовали увеличению переселений. Только в 1901–1908 гг. 
на территории Мошковского района образовались посёлки: Вознесенский, Ильин-
ский, Ново-Александровский, Арановский, Новослободка, Линдовский, Назаровский, 
Владимировский, Сарачёвский, Осокинский, Орловский, Берёзовский, Васильевский, 
Черепашинский, Прудской, Вят-
ский, Малиновский, Саввский, 
Обской, Ивановский, Кольцов-
ский, Анастасьевский, Кузнецов-
ский, Михайловский, Верх-Пу-
зырёвский, Сарапулька… В 20-е 
годы – Витальевский, Войнов-
ский, Виноградовский… Из пись-
ма потомков переселенцев: «В 
справке о рождении моей бабуш-
ки (матери отца) указано, что 
она рождена 6.02.15 г. в селе Воз-
несенка. По данным «Списка на-
селенных мест Сибирского края. 
Т. 1: Округа Западной Сибири» (Но-
восибирск, 1928. С. 422–424) село 
Вознесенское (Вознесенка) на реч-

Ïî Ñòîëûïèíñêîé ðåôîðìå

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí
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ке Чесноковка основана в 1904 году. На момент 1928 г. оно причислялось к Алексеевско-
му району Новосибирского округа Сибирского края. На то время в селе были сельсовет, 
школа, библиотека, изба-читальня, 208 дворов, проживали 926 жителей…»

Ñòàëà ðîäèíîé Ñèáèðü  ____________________________

Исторически сложилось, что Сибирь 
стала родиной для людей разных националь-
ностей, которые издавна считают себя сиби-
ряками. Согласно переписи 1926 г., в состав 
Алексеевского района входили 20 украин-
ских, 6 белорусских, 2 мордовских, 5 эстонских 
поселений. В деревне Линдовка проживали 
эстонцы, в Кузнецовке – белорусы, в Елтыше-
ве – украинцы, в Балте – татары… В настоящее 
время в Мошковском районе проживают рус-
ские, немцы, украинцы, белорусы, татары, ка-
захи, евреи, чуваши, мордва, у которых в стро-
ительстве жилья, обустройстве быта, одежде, 
кухне национальная особинка. Новоселы на-
чала ХХ в., особенно те, что были посланы в ка-
честве ходоков для выбора места поселения, 

выясняли общие вопросы, касающиеся местности, например, как далеко находятся 
поля, какова их урожайность, есть ли покосы, водоемы, лес. Приехав на новое место 
жительства, переселенцы имели некоторую возможность выбора, но, как правило, 
большинству участок для строительства отводился без их участия и желания. Многие 
водворялись на переселенческие участки и образовывали новые поселения на зем-
лях, не осваивавшихся по разным причинам старожилами. В случае, если старожилы 
не хотели принимать новых жителей, они были вынуждены искать места для поселе-
ния вне существовавших населенных пунктов. Некоторые новоселы стремились по-
селиться ближе к железной дороге или тракту. Транзитные пути были привлекатель-
ны для крестьян, как переселенцев, так и старожилов, рассчитывавших на получение 
дополнительного заработка благодаря занятию извозом или ремеслами. Изменение 
значения транспортных путей вызвали трансформацию системы расселения. Наря-
ду с формированием преимущественно прибрежных поселений, наблюдался рост 
притрактовых сел, а также начал распространяться водораздельный тип благодаря 
отводу участков для переселенцев на водоразделах. Характерной чертой большинст-
ва русских старожильческих поселений и смешанных русско-татарских было стрем-
ление максимально освободиться от близкого соседства с окружающим лесом, даже 
если само селение располагалось в лесистой местности. Идеалом для поселения было 
«широкое место», свободное от леса. Площадка перед домом занимавшая пространст-
во улицы на ширину всех построек усадьбы, тщательно вычищалась и подметалась. 
В конце ХIХ начале ХХ вв. с приездом переселенцев из Украины облик села несколько 
изменился, так как они старались перед домом высадить цветы, кустарники, органи-
зовать палисадники. Об избах сибиряков конца ХIХ в. современники писали: «Сибиряк 
любит хорошие постройки: он лучше недопьет, недоест и кое-как будет одеваться, а 
просторные хоромы себе поставит. Поэтому по своим постройкам сибирская деревня 
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поражает зажиточностью. Избы большие, сплошь и рядом двухэтажные, непременно 
с тесовыми крышами, на крышах разные украшения, ставни и двери раскрашены, каж-
дый крестьянский дом или разделяется на две половины – черную и белую, исключение 
составляют совершенные бедняки, имеющие по одной хате». Прибывшие новоселы 
делали крыши из соломы, корья, а при появившейся возможности устанавливали 
деревянные. Необходимо отметить, что предпочтение устройству крыш из соломы 
длительное время оказывали приехавшие в Приобье группы украинских переселен-
цев, которые даже при известной зажиточности следовали этой традиции. Примером 
могут служить жители д. Елтышевой, которые вплоть до начала 1930-х гг. покрывали 
жилища соломенными крышами. Зажиточные старожильческие и переселенческие 
семьи имели развитое хозяйство, принадлежащие им усадьбы насчитывали восемь-
двенадцать построек, к таким, например, относились большинство семей, проживав-
ших в д. Елтышевой.

Семья Пастушенко Спиридона 
Диомидовича, 1878 года рождения, со-
стояла из пятнадцати человек и имела 
42,29 дес. земли, в том числе 0,5 дес. уса-
дебной, две повозки, сенокосилку, плуг, 
борону, три лошади, три коровы, шесть 
коз, свинью. В усадьбе стояли дом, 
скотский двор, амбар, баня. По данным 
1928 г., семья Самко Степана Дмитрие-
вича, 1880 г. р., состояла из одиннадца-
ти человек, в том числе сыновей было 
пятеро, один женат. Они имели земли 
37,11 дес., усадебной 0,5 дес., две дере-
вянных повозки, жнейку, веялку, плуг, 
две бороны, две лошади, четыре коро-
вы, восемь овец, две свиньи. Их усадеб-
ные постройки – дом, скотский двор, 
хлев, амбар, избушка, навес, баня, рига. Терещенко Иван Михайлович, 1879 г. р., гон-
чар, вел хозяйство совместно с сыном Петром Ивановичем, 1901 г. р., имевшим семью 
из семи человек. В пользовании Ивана Михайловича были дом, «двор скотский», хлев, 
два амбара, сушило, две избушки, навес, баня, рига, две лошади, корова, семь овец, 
две свиньи. Петр Иванович имел дом, амбар, клуню. Инвентарем и землей (34,05 дес.) 
пользовался совместно с отцом. Семья Макаренко Р.Д., 1881 года рождения, из двух 
человек, имела семь дес. земли, усадебной 0,3 дес., инвентарь и животных, на усадь-
бе – дом, «скотский двор», два амбара, сушило, сарай, избушка, баня, рига. Несмотря на 
общий высокий уровень зажиточности в д. Елтышевой там были также и небогатые 
семьи. Семья Гуцала Никиты Григорьевича, 1883 г. р., состояла из девяти человек, но 
владела только избой и скотным двором, незначительным количеством инвентаря и 
животных, семья Коваля А.Ф., 1888 г. р., также из девяти человек, владела только до-
мом, инвентарем, лошадью и коровой. Недавние переселенцы имели мало построек, 
количество которых бурно росло при благоприятном стечении обстоятельств в веде-
нии хозяйства, расстановка их повторяла в планировочном отношении структуру ха-
рактерных для региона усадеб, поскольку многие новоселы, не имея достаточно опы-
та в ведении хозяйства на новом месте, ориентировались на действия старожилов. 

Семья переселенцев
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Кроме того, при переселении приезжие имели возможность выбрать ту местность, 
которая наиболее напоминала им по природным условиям их родину, то есть они мо-
гли воспроизводить знакомые им типы усадеб, объективно соответствовавшие суще-
ствовавшим в данном регионе. Старожилы из кержаков часто ставили свои дома в 
глубине усадьбы – от «мирских соблазнов». Многие выходцы из Рязанской, Вятской 
губерний оценивали свою жизнь в Сибири как более зажиточную. На родине они не 
имели средств на постройку хлевов и для доения заводили коров в дом. Получив же 
на новом месте возможность строительства благодаря изобилию материала, одними 
из первых они сооружали какое-либо помещение для содержания скота. Переселен-
цы, приселившиеся к старожилам, имели больше возможностей для строительства, 
поскольку пользовались теми же лесными угодьями, что и старожилы, и имели пе-
ред собой пример ведения старожильческого хозяйства. Коллективизация 1930-х гг. 
оказала воздействие на структуру хозяйства так, что это вызвало изменения как в 
номенклатуре, так и в количестве построек. Если еще в 1920-х гг. нередко встреча-
лись усадьбы с числом построек, превышающим десяток, то в 1930-х гг. в основной 
массе усадеб их было три-четыре. Из усадеб исчезли за ненадобностью амбары, риги, 
завозни, конюшни и другие помещения, предназначенные для хранения сельскохо-
зяйственных культур и имущества, обработки зерновых и для содержания скота. Не-
которые из этих построек были вынесены за пределы личных усадеб и существовали 
в укрупненном виде на отдельных площадях.

В 1914–1917 гг. поток переселенцев сократился, что было связано как с усло-
виями военного времени, так и с прямым запретом правительства. Многие пересе-
ленцы возвращались обратно. Характер миграций изменился. К 1915 г. в Сибирь при-
было более 105 тыс. беженцев из прифронтовых районов страны, преимущественно 
женщин и детей, а к 1916 г. в сибирских и дальневосточных губерниях находилось 
около 250 тыс. военнопленных. Но большинство этих «невольных» переселенцев 

надолго в Сибири не задерживались. Не могли за-
крепиться в Сибири и некоторые из добровольных 
переселенцев. Обратное движение усилилось после 
проведения транссибирской магистрали, значи-
тельно удешевившей проезд. Так, в 1906–1914 гг. 
вернулось 30 процентов от всех переселенцев, а в 
неурожайном 1911 г. возвращавшиеся составили 
61 процент от переселявшихся в этом году. 

Даже оставшись в Сибири, некоторые но-
воселы в поисках лучших условий нередко меня-
ли места приписки. На казенных землях в Том-
ской губернии их доля в 1870-1890-х гг. составила 
14,6 процента.

В ХIХ – начале ХХ века территория современного Мошковского района Новоси-
бирской области относилась к Томскому округу Томской губернии. Через него шел 
известный Московский тракт, который соединял западные и восточные районы стра-
ны. Близость к губернскому торговому городу Томску, судоходным рекам Томи и Оби, 
богатые лесные запасы дали выгодное экономико-географическое положение селам 
района. 

Начатое в конце ХIХ в. строительство транссибирской железной дороги, образо-
вание и быстрый рост города Новониколаевска (Новосибирска) существенно повлия-

Столыпинский вагон
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ли на экономическое развитие всего региона, 
при этом были обеспечены надёжные транс-
портные связи с Европейской Россией и поя-
вилась возможность интенсивного развития 
поселений региона. В годы Первой мировой 
войны переселения прекратились, но стали 
прибывать беженцы из Европейской России. 
В 1916 году в Томской губернии их насчиты-
валось свыше 35 тысяч. Наряду с повторны-
ми переселениями выходцев из Европейской 
России были распространены и внутренние 
миграции сибиряков. Почти половину всех 
мигрантов дала Тобольская губерния, засе-
ленная ранее других сибирских территорий. 

В результате наплыва новоселов часть 
старожилов уходила в более благоприятные, 
с их точки зрения, районы, в основном, в вос-
точном направлении, основывая новые по-
селения и пополняя уже образованные. Так, 
с 1898 по 1912 г. число сельских обществ в 
Томской губернии увеличилось в два раза. 
В ряде старожильческих сел к 1911–1912 гг. 
переселенцы составляли около половины от 
всего населения и более. Этническое разно-
образие крестьянского населения Томской 
губернии поддерживалось миграционными 
процессами. По этнической принадлежности 
население Томской губернии к 1911–1912 гг. 
русские, белорусы, украинцы составляли 
большинство. Села разрастались с появлени-
ем «краев», где преобладали определенные 
группы населения. Отсюда сохранившиеся до 
нашего времени названия многочисленных 
Чалдонских, Сибирских, Пензенских, Вятских 
краёв. Среди сибирских старожилов есть по-
томки казаков, которые во второй половине 
ХVII в. пришли в Сибирь, потомки вольных 
и невольных переселенцев в ХVII и ХVIII вв., 
помещичьих крестьян, бежавших от крепост-
ного права; религиозных сектантов, уходив-
ших от преследований церкви; пашенных 
крестьян, переселявшихся правительством 
целыми деревнями для занятия земледели-
ем в целях обеспечения хлебом военных от-
рядов и служилых людей; потомки ссыльных 
(стрельцов, староверов, повстанцев), потом-
ки переселенцев первой половины ХIХ в. 

1911 г. с. Томилово, семья Чуриловых

Семья переселенцев, д. Орловка
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В начале ХХ в. в районах 
Верхнего Приобья было обра-
зовано большое число новых 
поселений. Многочисленные пе-
реселенцы из Европейской Рос-
сии пытались найти в Сибири 
вторую родину. Среди новоселов 
были и выходцы из Белоруссии, 
многие из которых приселялись 
к старожилам, но были и такие, 
что основывали свои собствен-
ные, обособленные поселения. 
Переселенцы из Белоруссии род-
нились с переселенцами из Евро-
пейской России и старожилами. 
Белорусский язык воспринимал-

ся окружающими и самими белорусами как диалект русского. Существовавшие между 
переселенцами связи рассматривались как земляческие, особенности их речи каза-
лись им и окружающим диалектом русского языка. Это способствовало их социаль-
ной адаптации, восприятию их старожилами наравне с русскими переселенцами, а не 
как представителей другой нации, установлению с ними хозяйственных, а в дальней-
шем и родственных отношений.

Из воспоминаний Ковалевской А.Н.

Íåò äåðåâà áåç êîðíåé  _____________________________
Я хочу рассказать о моих родственниках – предках из рода отца моего Ковалев-

ского Н.П., из рода матери моей Орловой Ф.Н. Знаю, что уже невозможно воссоздать 
все родственные нити, все «корешки» кровного родства этих семей так, чтобы они 
стали неразъёмными звеньями единой цепочки поколений. Но знать, кто ты родом, и 
собрать всё, что известно о твоей родословной, а равно и какие поколения после тебя 
останутся, значит «выковать» одно из звеньев общей истории народа.

Ковалевские стали сибиряками в начале 20 века, прибыли в Сибирь из села 
Юховичи Витебской губернии по Столыпинской аграрной 
реформе. Яков Давидович Ковалевский приехал с семьёй сы-
на в Сибирь. Здесь и похоронен на Вятском погосте пример-
но в 1910–1912 гг. Ковалевские: Платон Яковлевич, Юлия 
Яковлевна (Слободова) – родители моего отца Николая Пла-
тоновича. Орловы: Петр Ефимович и Ефросинья Фёдоровна 
Воробьёва – родители моей мамы Фёклы Петровны. Орловы 
из Смоленской губернии. После смерти жены дед Петр Ефи-
мович (Петрок) женился на Марии Никитичне Ермаченко. 
Дедушка мой Платон Яковлевич Ковалевский приехал в Си-
бирь осенью 1907 года. Было ему в то время около тридца-
ти лет, и у него была большая семья. С семьёй сына приехал 
отец Платона Яков Давыдович. И я хотела бы представить, 
что значило для моих прадедушек и прабабушек решиться 

Переселенческая столовая, 1907 г.

П.Я. Ковалевский
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покинуть родовые места, оторваться от привычного мира, в котором прожито немало 
лет, и где всё такое дорогое и привычное сердцу: тропинка ли за околицей, берёзка 
приметная у края леса, лица соседей и родственников, с которыми делишь и горе, и 
радость, любимое место за обеденным столом, уголок в сундуке, где лежат до време-
ни праздничные наряды или какие-то милые пустячки, при взгляде на которые тепло 
отзывается душа и радостная улыбка просится на лицо. И вот всё это враз надо отри-
нуть, разрушить, подарить, выбросить или забрать с собой в дальний неизвестный 
путь. Куда? В какой край? Сколько бессонных ночей провели мои старшие родичи в 
жарких спорах и горьких раздумьях в поисках истины, сколько слухов и неимовер-
но пугающих историй выслушали друг от друга! А они, прадеды мои, ещё молодые, 
25–30-летние, но уже семейные, с малыми детьми на руках. Ну как тут спокойными 
оставаться? И всё-таки переселение состоялось.

Посёлок Вятским нарекли. Отсюда, с Вятских тех подворий, Орловы-Ковалев-
ские пошли. Я эти красивые места видела в моём раннем детстве где-то в конце 20-х – 
начале 30-х годов. И позже. Но уже с большими переменами. Помнится, речь шла 
ещё и о лесных наделах, которые назывались «дачами». Но что это было – собствен-
ность, аренда, или какая-то другая форма землепользования, я не узнавала. Мне не 
удастся рассказать, как велось хозяйство дедушки Платона и дедушки Петрока в Си-
бири. Моя детская память мало что удержала из разговоров взрослых, в которых я 
тогда мало что понимала. А то, что я видела сама, это было уже в другом времени, в 
20-е – 30-е годы, при советской власти. Но какие-то умозаключения можно сделать, 
соединив то и другое вместе. Итак, земля, покосные и лесные угодья, место для дома, 
усадьбы, огорода есть. Живи и радуйся! Возьмём самые ранние годы – 1907–1917 – 
первое десятилетие. В семье трое взрослых, скажем работоспособного возраста лю-
дей: дед Платон (30–40 лет), бабушка Юлия (примерно того же возраста, или по тра-
диции чуть моложе мужа) и прадедушка Яков Давыдович, скажем 50–60 лет, что по 
тем же крестьянским меркам малосильный старик, но с большим жизненным опытом 
и очень умелыми руками. Быстро подрастал и мужал Александр (брат отца) в свои 
18–19 лет. Крепким подростком становился Николай, помощницей в хозяйстве была 
и тринадцатилетняя Ульяна и даже десятилетняя Евдокия. И ещё два малыша: 5-лет-
ний Петя и Гриша, который в 1917 году только родился. Значит, баба Юля с двумя ма-
лышами ограниченно годный в крестьянском хозяйстве человек. По субботам была 
баня. Чай заваривали после бани в специальном заварном чайнике, тогда и «самовар 
вздували»: так и говорили: не «поставить» и не «вскипя-
тить» самовар, а именно «вздуть самовар», ведь самовары 
тогда были другой конструкции, вода в них нагревалась 
от горящих внутри трубы углей, а раздувать пожарче угли 
помогали голенища мужских сапог, как своеобразные меха. 
Значит, самовар – по особым дням. А в будни пили кипяток 
из чугунка, забелённый молоком. Заварки были из душицы, 
из черёмухи, и даже из сушёной моркови. Привозили с ба-
зара и «головы» сахара – рафинада: по форме они походили 
на современные круги сыра. Покупки необходимых инстру-
ментов, упряжи, одежды, обуви, железных и чугунных изде-
лий, необходимых в хозяйстве, мне запомнились меньше. 
И денег, вырученных за проданный товар, в хозяйстве всё 
равно было недостаточно... И как сейчас слышу сетования Ю.Я. Ковалевская
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бабы Юли, что «налоги нынче чисто «задусили». Так где же взять деньги? Надо кого-
то из семьи устраивать на работу. Куда? Наиболее близкое предприятие – железная 
дорога. Но и до неё самое ближнее 20–25 вёрст. Из разговоров старших я помню, что 
первым на заработки на железную дорогу поехал Александр. Но его заработок входил 
в бюджет семьи или нет, не помню. Он скоро женился. А Россия с 1914 года вступи-
ла в Первую мировую империалистическую войну, Думаю, что и «отходничество» на 
заработки дяди Александра могло быть связано с возможной для него рекрутчиной: 
железнодорожников в армию не брали. Всё познаётся в сравнении. Решила семья 
переехать на юг. Но не пожилось. И мои родичи – и родители, и деды вспомнили об 
оставленном в Сибири налаженном быте. Не захотели больше южных арбузов и дынь 
и, не затягивая надолго неудавшееся переселение, решили возвращаться в Сибирь. 
Вперед отправили отца с семьёй – с мамой и со мной. Отец впоследствии часто по 
разным поводам вспоминал и рассказывал о нашем возвращении. И мне никогда не 
наскучивало его повествование. Ехали, считая буквально каждый грош, старались об-
ходиться меньше, чем минимумом. Сошли с поезда на станции Сокур, до Вятского еще 
15–20 километров. Ребёнок, какие-то вещи – нужна повозка. Денег нет. Отец оставил 
нас с мамой на станции в помещении для пассажиров, отдал матери последние 30 ко-
пеек – купить какой-нибудь еды, а сам отправился пешком в деревню в надежде на 
помощь своего тестя Орлова Петра Ефимовича. Я очень любила своего деда Петрока 
(как его звала бабушка Марья) и все его односельчане. Когда в этом месте своего 
рассказа мой отец, не скрывая волнения, тепло и благодарно отзывался о дедуш-
ке Петроке, я чувствовала себя счастливой и готова была ещё много раз слушать 
эту историю. Дедушка Петрок и отец в этот же день приехали за нами на лошади. 
Пристроив нас с мамой у дедушки Орлова, папа возвратился на железную дорогу. 
Через какое-то недолгое время получил вагон – теплушку, перевез своих родителей, 
братьев и сестер на прежнее местожительство в посёлок Вятский. Материальное 
положение и нашей семьи, и дедушкиной постепенно налаживалось. Имелся надел 
земли, огород, рабочие лошади, домашний скот, птица, рабочие руки подрастающих 
детей – все это обеспечивало повседневные нужды семьи, но особого достатка не 
было. И значительная часть отцовского заработка уходила в хозяйство, на налоги и 
другие необходимые платежи… 

Çàáûòûé ïðîìûñåë äåðåâíè Óñïåíêà  ______________
Деревня Успенка своим появлением обязана забытому промыслу – производ-

ству муки, а ещё основателю его – Евграфу Александровичу Жернакову. 115 лет на-
зад, в 1906 году, Евграф Александрович удивил Нижний Новгород и Москву на первой 
Всероссийской выставке качеством успенской муки. А получена она была на совре-
меннейшей крупчатой вальцовой мельнице, построенной Жернаковым в Успенке в 
1901 г. на речке Порос, впадающей в Обь. На берегу Оби была оборудована пристань, 
куда причаливали четыре парохода Жернакова: «Николай», «Усердный», «Полезный» 
и «Коммерсант». От пристани к мельнице булыжником была вымощена дорога. По 
сторонам её и обосновалась уютно тихая, лесная сибирская деревня Успенка, разде-
ленная трактом и извилистым чистым Поросом на две части. А начиналось всё как в 
сказке: было у матери, Александры Васильевны, именовавшей себя «вдовой, купече-
ской женой», три сына. Когда младшему из них, Евграфу, исполнилось 16, отправились 
все трое искать счастье в цветущем купеческом городе Колывани. Выходцы из купе-
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ческого сословия, Илья, Ипполит и Евграф, высокие, да 
красивые, да умом не обделены, преуспели в делах.

Деятельность известного колыванского, томско-
го, московского 1-й гильдии купца Евграфа Жернакова 
оказала влияние и на развитие глухого уголка необъят-
ной Сибири – деревню Успенка...: 130 лет назад Жерна-
ков взял в аренду в 4-х километрах от Дубровино зем-
лю. Обустроил здесь имение, стал родоначальником 
деревни Успенка. Раз есть работа, то потянулись сюда 
крестьяне, стали селиться – вот так и появилась дерев-
ня Успенка. Откуда название «Успенка»? Вверх по речке 
Порос был хутор Старо-Успенский. Название «Успенка», 
по одной версии старожилов, идёт от выражения «успел 
возвести три венца и печку» – значит, становишься жи-
телем деревни. По другой – подразумевают связь с ико-
ной «Успение Богородицы». Но это версии.

…Сооружена плотина... 
Возведена крупчатая вальцовая 
мельница, Жернаков доставил 
из Москвы английский двига-
тель для всех механизмов. Зимой 
включался паровой котёл, а водя-
ное наливное колесо за счёт пада-
ющего на него «водопада» реки 
крутилось летом. Работали куз-
нечная, столярная и литейная 
мастерские. Оснастил все это не-
обходимым оборудованием. По-
строил амбары для ссыпки зерна 
и целую деревню (больше 40) ру-
бленых домов для рабочих, шесть 
двухэтажных – для конторы и 
своей усадьбы. 

Недалеко от мельничного 
здания открыл «мелочную тор-
говую лавку». Исходя из сложности производства и учтя большое количество заня-
тых на нём рабочих, был приглашен лекарь. На Поросе же устроил вторую мельни-
цу – «раструс» «для сеянки» (крупный помол для крестьян), оставив как память о 
ней, хутор Старо-Успенский. Зимой муку с мельницы возили свои возчики по старому 
Московскому тракту через сёла Дубровино и Алексеевское. Улица по деревне расши-
ряется и переходит в пологий спуск, с высокими ветлами и соснами по сторонам и 
крутыми откосами. Справа развернулась пойма бывшего пруда, ныне поросшая топо-
лями и кустарником. С восточной стороны ее подпирает круто поднимающийся ле-
систый склон с оголенными выходами сланца. На фоне небесной лазури он кажется 
особенно кудрявым и зеленым. Видно, что в него через плотину упиралась дамба. Под 
этим склоном серебрится водная гладь – это река Порос. Верхний уровень дамбы рез-
ко обрывается, а за ним обрыв, слышен нарастающий шум воды. В неистовом буйстве 

Евграф Жернаков

Привезли зерно на помол
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белой пеной клокочет водопад. 
Низвергаясь с 3-х метровой высо-
ты полусгнившего деревянного 
настила разрушенной плотины, 
он представляет живописное зре-
лище. Всё, что осталось от заведе-
ния Евграфа Жернакова, создан-
ного в начале 20 века, человеком 
неуемной энергии, от природы 
наделенного русской смекалкой 
и каким-то внутренним эконо-
мическим расчетом перспективы 
будущего дела, обладающего уве-
ренностью в том, что именно та-
кое предприятие, именно на этом 
месте, необходимо было возвести 
от смелого замысла до осязаемых 
сооружений.

Остатки плотины
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Îò ñåëà Àëåêñååâñêîå 
ê Àëåêñååâñêîé âîëîñòè

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí

Ãëàâíûé àðõèâèñò ðàéîíà __________

Никогда она не забудет свои первые шаги на 
архивном поприще. Незавидное «наследство» 

приняла Любовь Тихоновна Суворина. В одном кабинете 
документы представляли собой гору неразобранных бу-
маг, а в другом они хоть и находились на полках, но были 
в саже от соседства с кочегаркой. Почти все организации 
в районе были задолжниками по сдаче документов в ар-
хив. Любовь Тихоновна начала с того, что установила со 
всеми руководителями контакт. Терпение и труд, и, глав-
ное, огромное желание работать позволили очень быстро 
навести порядок. В 1979 году архив Мошковского района 
был признан лучшим в области. С этого времени взятая 
Любовью Тихоновной высокая планка никогда не опуска-
лась. До 1993 года была в своем архивном отделе одна, а 
потом выделили дополнительную единицу – архивиста.

Работая в архиве, Любовь Тихоновна обнаружила, 
как мало у неё информации по истории Мошково и райо-
на. Стала собирать материал, сухую статистику дополнили воспомина-
ния старожилов. Эти материалы как нельзя кстати пригодились ей для 
защиты диплома по теме «История с. Мошково и Мошковского района 
Новосибирской области 1896–1941 гг.».

32 года возглавляла архивную службу Мошковского района Лю-
бовь Тихоновна Суворина, и большой личный вклад внесла она в ком-
плектование, сохранение и использование архивного фонда района и 
области.

Суворина Л.Т.Суворина Л.Т.
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Ñåëî Àëåêñååâñêîå  ______
К 1896 году на территории, прилегаю-

щей к станции Мошково, организовалось ста-
ционарное поселение, получившее название 
Алексеевское. Романовское образовалось в 
1907 г. Одна из версий, первый житель посел-
ка был мельник Романов. Дата образования 
поселка является спорной. В справочнике 
«Округа и районы Сибирского края» годом 
возникновения поселка указан 1896 год, ста-
тья «Алексеевское», помещенная в Сибир-
ской Советской энциклопедии, указывает 
другую дату основания – 1895 год…

На момент создания поселок Алексе-
евский территориально входил в состав Оя-
шинской волости Томского уезда Томской 
губернии. В начале XX века для всех сел Оя-
шинской волости характерен быстрый рост 
населения в связи с массовым переселени-
ем в Сибирь выходцев из западных районов 

страны. Население сел Ояш, Дубровино, Порос, Мошнино, Ташара, Балтинская, Но-
вый Порос, как и число дворов, с 1904 г. к 1911 г. увеличилось почти вдвое. Селение 
Алексеевское возникло близь железнодорожного полотна, возле речки Скороходихи, 
впадавшей в речку Боровушку в местечке Ивановские горки. В начале века река, ис-
чезнувшая сегодня, была многоводной, и треск ломающихся льдин во время ледохо-
да мешал засыпать жителям поселка. В селе было несколько улиц: Калужская (ныне 
Октябрьская), Московская (ныне Народная), Церковная или Кладбищенская (ныне 

Советская), Петровская (ныне Колхозная).
Как вспоминала М.К. Жигаленко: «Я родилась в 

1907 году в с. Романовка. Родители приехали по железной 
дороге из Белоруссии Могилевской области в 1905 году. Роди-
тели поженились здесь и стали жить по улице Петровской. 
Домов на Петровской улице было очень мало, покрывали их со-
ломой, дранкой. Была маленькой, ходила в лаптях, брат в шко-
лу в лаптях ходил, а я в школу ходила неделю и все, ходить не 

в чем было, жили бедно. Пшеницу толкли, 
кашу варили. Отец был на войне (1914 г). 
Работали, жили единолично. По улице рос 
сплошной кустарник. За Первомайской, где 
ул. Восточная, росли сосны. Там была «са-
желка» копаная (в виде родника или род-
никового колодца), туда ходили полоскать 
белье». 

«С Расеи, из Калужской губернии, 
меня привезли шести недель. Мои роди-
тели Павликовы поселились на краю села 

Ñåëî Àëåêñååâñêîå 

щей к станции Мошково, организовалось ста-
ционарное поселение, получившее название 
Алексеевское. Романовское образовалось в 
1907 г. Одна из версий, первый житель посел-
ка был мельник Романов. Дата образования 
поселка является спорной. В справочнике 
«Округа и районы Сибирского края» годом 
возникновения поселка указан 1896 год, ста-
тья «Алексеевское», помещенная в Сибир-
ской Советской энциклопедии, указывает 
другую дату основания – 1895 год…

евский территориально входил в состав Оя-
шинской волости Томского уезда Томской 
губернии. В начале XX века для всех сел Оя-
шинской волости характерен быстрый рост 
населения в связи с массовым переселени-
ем в Сибирь выходцев из западных районов 

Советская), Петровская (ныне Колхозная).

1907 году в с. Романовка. Родители приехали по железной 
дороге из Белоруссии Могилевской области в 1905 году. Роди-
тели поженились здесь и стали жить по улице Петровской. 
Домов на Петровской улице было очень мало, покрывали их со-
ломой, дранкой. Была маленькой, ходила в лаптях, брат в шко-
лу в лаптях ходил, а я в школу ходила неделю и все, ходить не 
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Алексеевка, ныне улица Калинина. Рядом был лес. Отец и 
дедушка срубили из этого леса дом и амбар… Землю давали 
на мужскую долю (у матери моей, Екатерины Петровны, 
было 14 детей). Землю нам выдавали на шестерых. В школу 
я мало ходила – нечего было надеть, обуть. Жили бедно. На 
восемнадцатом году я замуж вышла…» (Абакумова Е. М.)

«Отец мой, Николай Григорьевич, – из Пензы, мать, 
Ефросинья Ивановна, – из Могилева. У родителей было се-
меро детей. В церковь я ходила с матерью исповедоваться 
и причащаться. Звонили и заутреню, и обедню, и вечерню. 
Купол был овальный, деревянный. В селе была мельница – у 
пруда, там зерно мололи. С 9 лет училась два года в желез-
нодорожной школе, 4 класса окончила в школе-семилетке 
в 1931 г., она располагалась в бывшей церковно-приходской 
школе. Семья была из середняков. Сеяли соток 10 льна, 
столько же было под коноплёй, картофелем, выращивали 
рожь, пшеницу. Пряли, ткали. В домах были вышитые по-
лотенца, под покрывалом вышивка из кружев. Жила я в доме, где был когда-то же-
лезнодорожный клуб. Сохранилась стена – под аркой сцены. Здесь когда-то смотрели 
кино, танцевали, пели. Вокруг был парк (его называли сад), где росли тополя, клены. На 
улице же была танцплощадка с деревянным полом. Танцевали вальс, польку, «подгор-
ную». Играли в третий лишний, огород-перемену. Парни, мужчины играли в шахматы, 
домино. Замуж я вышла в 18 лет, работала 30 лет стрелочницей, а всего на железной 
дороге – 47 лет. Вырастила двух детей.» (Панасенко А.Н.)

«Я родилась в 1926 году в Мошково. Родители приехали в 1907 году с Украины. 
Мать семи лет, отец шести лет. Жили в землянках. Давали подъемные. Колодцы ко-
пали за счет казны. Вокруг деревушки были хутора. Родители жили бедно, было одно 
пальто – свитка самотканая и ничего под ней...» (Понамаренко Н.В.) 

«Наша семья приехала сюда из Калуги, родители имели на руках годовалую дочь 
в 1907 году. Я же родилась, уже здесь, в Алексеевском. Поселились мы на улице Калуж-
ской. Кроме нас из-под Калуги еще было несколько семей. А время-то было голодным. 
Бывало, веяли мякину, толкли ее. А по лету – жали зеленую рожь, подсушивали в бане 
и мололи, картошку терли. Так и выживали. Запомнилась 
с детства речка Скороходиха, которая текла по логу воз-
ле школы. Себя помню с четырех лет. В том году не стало 
отца, жизнь и без того трудная стала еще хуже. Я окончи-
ла два класса церковно-приходской школы. В первом классе 
учила Зинаида Макаровна, она и жила в школе. Во втором – 
Лидия Васильевна. Церковь в селе была просторной, много 
икон. В церкви крестили детей, венчали молодых, отпевали 
усопших. Когда убрали церковь, на этом месте построили 
клуб, а напротив его по улице Советской были райиспол-
ком, больница. Молодежь стала ходить и в избу-читальню. 
С годами село развивалось. Где сейчас ул. Пушкина, был ба-
зар – работал по воскресеньям. Осенью базар был особенно 
богат. Здесь проводились выставки. Из колхозов привозили 
живых гусей, свиней, кур, были здесь и овощные, молочные, 

Абакумова Е.М.

Попова А.Н.
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мясные продукты, в общем, все, чем были бо-
гаты колхозники и частники. Выросла, вышла 
замуж, стала матерью троих детей. Работа-
ла в колхозе «Седьмой съезд», председателем 
которого был Иосиф Свитич. Муж вначале был 
рабочим, затем землеустроителем. Это пе-
ред войной он отводил место под Калиновское 
кладбище, а раньше оно было там, где сейчас 
стоит памятник Иванишко. В конце двадца-
тых и начале тридцатых годов семья уже ста-
ла жить лучше». (Попова А.Н.)

На лучшем в селе месте стояла большая 
церковь, построенная в 1910 году (здание бы-
ло снесено в 1958 году). Деревянная церковь 

имела большой деревянный купол и 5–6 башенок. Рядом размещалась колокольня. 
В приход церкви с престолом в честь Святителя Алексия – митрополита Московско-
го – входили жители села Алексеевского, Романовского и переселенческих поселков: 
Семачевского, Крутельского, Овчинниковского, Козьминского, Анисимовского, Иль-
инского, Ново-Слободского, Кольцовского и Орловского. Медицинское обслуживание 
обеспечивал фельдшер Будин. С 1913 года в селе действовала церковно-приходская 
школа с четырехлетним образованием. Занятия вели три учителя: Зинаида Марков-
на, Лидия Васильевна, Марианна Петровна. 

В образовавшуюся к 1916 году 1-ю Алексеевскую волость, административ-
ным центром которого было село Алексеевское, к 1920 году входило 2721 хозяйст-
во, располагающее 7447 десятинами пахотной земли. В состав волости входили на-
селенные пункты: В.-Балта, Кузнецовское, Вознесенское, Чесноковское, Мошнино,
Н.-Порос, Ивановский, Осокино, Верх-Пузырево, Аранский, Владимировский, Орский, 
Линдовка.

Карл Ярлик с супругой Аделей
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Население Алек-
сеевского состояло в 
основном из крестьян 
окрестных деревень, 
потянувшихся к строи-
тельству в поисках за-
работка, а также за счет 
выходцев из центральной 
России, потянувшихся в 
Сибирь после Столыпин-
ской аграрной реформы. 
Статистические сборни-
ки именуют население 
«русскими». Местных 
жителей называли «чал-
донами» или «сибиряка-
ми». Переселенцы обра-
зовывали «свои» улицы, 
причем земляки ставили 
дома как правило, рядом, 

браки также старались создавать внутри своей небольшой группы поселян. Это было 
обусловлено тем фактором, что устраивать быт на новом месте легче общинной фор-
мой хозяйствования. 

«Записи о брачующихся», занесенные в метрические книги Алексеевской церкви, 
дают своеобразную справку о составе осевших в селе Алексеевское переселенцах. В 
1913 году священник Георгий Милянов совершил 54 венчания. Среди вступивших в брак 
имелись коренные жители окрестных деревень, а также переселенцы, именовавшие 
себя самарскими, орловскими, владимирскими, пензенскими, могилевскими и вознесен-
скими крестьянами. Так, А.Н. Попова проживала в доме, стоявшем на улице Калужской: 
«Калужская, наверное, потому, что кроме нас с тех мест еще было несколько семей». 
Другие респонденты оказались детьми переселенцев или уроженцами Белоруссии, Ук-
раины, различных губерний центральной России.

Первая мировая война вложила лепту в национальный состав населения по-
селка. Из рассказов почтенных жителей известно, что в Алексеевское привозили во-
еннопленных австрийцев. В 20-х годах большая часть из них вернулась на родину, 
в Алексеевском прочно осело около пяти человек: «Австрийцы были горбоносые, с 
шашками. Оставались, заводили семьи. 

Уклад жизни деревни оставался патриархальным. Крестьянские хозяйства пра-
ктически полностью обеспечивали себя необходимым. Прослойка ремесленников в 
деревнях была небольшой, и помимо кустарных промыслов они обрабатывали зе-
мельные наделы для собственных нужд. Основную часть населения Алексеевской 
волости составляли середняки. Зажиточная часть составляла не более 5процентов 
от общего числа. В большей части это хозяйства коренных сибиряков: «местные жи-
тели «чалдоны»» жили побогаче, брали наемных работников». Значительную часть 
жителей села Алексеевского составили переселенцы юго-западных областей Рос-
сии. Переселенцы быстро обустраивались на новом месте. Этому способствовало 
наличие свободных пахотных земель, возможность выгодной реализации излишков 
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произведенной продукции по железной 
дороге, «подъемные», обеспеченные го-
сударством. Переселенцы внедрили на 
территории освоения новые усовершен-
ствованные аграрные технологии и спо-
собствовали расширению ассортимента 
возделываемых культур. Основную часть 
населения района составляли крестьяне, 
семьи которых имели в среднем от од-
ного до четверых детей. Низкий уровень 
агротехники обеспечил устойчивую тен-

денцию к сохранению прочных родственных связей. Приток переселенцев способст-
вовал двойному увеличению посевных площадей. Основным орудием обработки почв 
служила соха-пермянка. Большинство хозяйств района выращивало пшеницу, овес, 
ячмень, лен, коноплю, рожь, картофель, а также имело свои огороды для выращива-
ния овощей. Переселенцы добавили в список этих культур гречиху и просо. В осна-
щении зажиточных хозяйств имелись сеялки, веялки, крупорушки, шерсточесалки, 
маслобойки, водяные мельницы. 

Развивалось кустарное производство. Умельцы-бондари изготавливали бочки-
кадки, используемые для засолки капусты, огурцов, квашения капусты, изготовления 
ячменного пива. В населенных пунктах, примыкающих к лесной зоне, занимались за-
готовкой дров, изготавливали сани, из лозы плели ходки, колеса для телег, корзины. 
К работе привлекались и дети. Наличие залежей глины способствовало развитию 
гончарного производства, однако оно имело местное значение, обеспечивая запро-
сы основной массы населения. Более перспективным было использование лесных 
ресурсов как ремесленниками, так и с целью дальнейшей их реализации в качестве 
строительного материала и топлива. Часть производимой продукции сбывалась на 
местных базарах, организуемых еженедельно по воскресеньям на крупной узловой 
станции Ояш и пристани села Дубровино, где помимо удобства, с точки зрения до-
ставки грузов, появились специальные и перерабатывающие предприятия.

Семьи переселенцев из Центральной России, приехавшие на жительство в Си-
бирь, оказывались в достаточно тяжелых бытовых условиях. Родители Н. В. Понома-
ренко на первых порах жили в землянках. На подъемные, полученные из казны, копали 
колодец. Но отцу пришлось выкопать три колодца глубиной по 16 сажень, пока не пош-
ла вода, пригодная для питья.

В селах имелись частные торговые точки. В Алексеевском находилась лавка 
купца Барабошкина, в которой продавались самые различные товары: сахар, конфе-
ты, орехи, керосин, ситец, холсты, овчина, обувь. Остальные необходимые в быту ве-
щи крестьянские хозяйства производили сами. Почти в каждом имелись деревянные 
ткацкие станки, на которых ткали льняные и конопляные холсты. 
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Â Ñèáèðè íå áûëî âîéíû,
íî ñëàâèëàñü îíà áîéöàìè

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí

Еще недавно казалось, что Первая мировая война где-то далеко потерялась во 
времени, но, оказывается, участники ее, почти наши современники. И каза-

лось, что на фоне страшных потерь человеческих жизней Второй мировой войны те 
далекие события не так уж кровавы. 

Когда началась Первая Мировая война, их призвали в армию. 
После окончания войны возвратились в Сибирь. На фотографиях 
молодые, бравые ребята в военной форме

Слева Лука Пивень на службе в 
царской армии
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Мужчины в солдатской форме 
царской армии, справа Иван 
Пивень

Из Сибири на фронт Первой мировой войны 
отправились шесть Сибирских армейских корпусов, 
и 14 сибирских стрелковых дивизий. Подпоручику 
П. Шапошникову так запомнились перевозки моби-
лизованных: «Из вагонов неслись песни, звуки гар-
мони и крики подвыпивших «чалдонов», будущих 
лихих сибирских стрелков, крепких, как таежные 
кедры, тяжелых на подъем, но безудержных и упря-
мых, если уж поднялись, часто доходящих до штыка 
в атаках». Многочисленны самые лестные отзывы о 
сибирских стрелках: «Сибиряки, чалдоны, крепкий 
народ. Я помню, как эти остроглазые и гордые бо-
родачи ходили в атаку с иконами поверх шинелей, а 
иконы большие, почерневшие, дедовские. Из окопов 
другой норовит бабахать почаще, себя подбодряя, 
а куда бабахает, и не следит. Сибирский же стрелок 
бьет редко, да метко». Не обошла стороной эта вой-
на и нашу Алексеевскую волость. Война стала серь-
езным испытанием для жителей волости. Массовый 
призыв трудоспособных мужчин резко обострил про-
блему трудовых ресурсов. Резко сократилось пересе-
ленческое движение. Призывались молодые парни и 
мужчины из сел волости и из самого Алексеевского. 
Сейчас трудно из-за давности лет собрать воедино и 
проследить судьбы наших земляков, участников Пер-
вой Мировой войны, но о некоторых есть небольшие 

Гайков Сергей слева направо 1-й во 
2-м ряду

Фаненштиль Климентий Конрадович 
стоит справа первый (1894–1943 гг.)

Безбородов 
Иван Иванович 
(житель 
с. Балта)

Воин-сибиряк Ефимов 
Григорий, 1919 г.
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сведения, собранные из воспо-
минаний их родственников. 

Росляков Иван Потапо-
вич – уроженец деревни Мош-
нино Томского уезда. Русский, 
беспартийный, православный. 
22 июля 1914 года призван по 
мобилизации Томским уезд-
ным начальником в 28-й Си-
бирский стрелковый полк в 
команду разведчиков. В бое-
вых действиях участвовал со 
2 августа 1914 года. Четыре-
жды был в походах и делах про-
тив Германии, ранен (18 ноя-
бря 1914 года и 23 сентября 
1915 года). Уволен со службы 22 января 1918 года. Полный Георгиевский кавалер 
(15 января 1915 года – Георгиевский крест 3-й степени, 24 января 1915 года – Геор-
гиевский крест 2-й степени, 12 марта 1915 года – Георгиевский крест 1-й степени), 
также награжден Георгиевской медалью 2-й степени (4 декабря 1915 года) и орденом 
св. Станислава 3-й степени с мечами и бантом (30 июня 1917 года). В 1921–1924 годах 
Росляков И.П. в составе 2-го Кавалерийского полка воевал на Забайкальском фронте, 
командовал конной разведкой. Громил банды Семенова, барона Унгерна, бил и япон-
цев. Прошел все Забайкалье, Читинские хребты, дошел до Хабаровска, Монгольской 
границы. Войну закончил в Якутии. Был награжден боевым «революционным» орде-
ном Красного Знамени и личным оружием – шашкой с позолоченным эфесом (вручал 
Блюхер). В 1924 году прибыл на постоянное место жительства в поселок Сарачёвка 
Алексеевского района. Занимался сельским хозяйством. Воспитывал четверых детей 
(2 сына и 2 дочки).
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Ïåðåëîì

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí

25–27 октября 1917 г. второй Всероссийский съезд Советов провозгласил со-
ветскую власть на территории всей страны. В Сибири, как и в других районах стра-
ны, начали формироваться местные органы власти. В середине 1917 года в Сибири 
начался процесс создания Советов рабочих, солдатских, крестьянских депутатов. 
Осенью агитация за организацию «крестсоветов» в деревнях Новониколаевского уе-
зда усилилась благодаря влиянию солдат, выезжавших из гарнизонов на сезонные 
полевые работы. В Новониколаевске Совет рабочих и солдатских депутатов, опираясь 
на красногвардейцев, установил советскую власть 13-14 декабря. Она утверждалась 
мирным путем в течение января – марта 1918 г. В 1918 году и в селе Алексеевское 
был создан Совет рабочих, крестьянских и солдатских депутатов. Председателем его 
избрали А.Н. Плотникова. В состав Совета вошли активисты И.П. Грошев, В.И. Алеш-

кевич, Н.П. Козлов, М.Н. Королев, 
Д.С. Иванов, И.П. Жлобинцев. При 
Совете организован земельный 
комитет, занимавшийся дополни-
тельным наделением безземель-
ных и малоземельных крестьян 
наделами за счет свободных пло-
щадей по нормам, установленным 
самими крестьянами в зависимо-
сти от числа едоков или трудоспо-
собных на уравнительной основе. 
Земельный комитет руководство-
вался в своей практике Временной 
инструкцией переходных мер по 
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проведению в жизнь закона о социализации земли. Крестьяне получили землю. Труд 
стал свободным. Но классовая борьба продолжалась... 

...В сложившейся ситуации мятеж чехословацкого корпуса, продвигавшегося по 
Сибирской железной дороге на восток, был поддержан оппозицией, в ночь с 25 на 
26 мая 1918 г. советская власть в Новониколаевске, а затем и в других местах области 
была свергнута. Власть в Сибири перешла к буржуазному Временному Сибирскому 
правительству. Верховным правителем России здесь был объявлен адмирал Колчак. 
К осени 1918 года большая часть территории Сибири находилась под контролем 
Временного Сибирского правительства. Оно объявило о борьбе с советской властью 
при сохранении Советов как «классовых организаций», на которые будет опираться 
Учредительное Собрание. Но объявило о непризнании «Декрета о земле», национали-
зации промышленных предприятий, о восстановлении частного землевладения, до-
революционной системы судов и административных учреждений, о введении смерт-
ной казни за политические преступления.

...2 мая 1919 года с. Алексеевское было занято крупным колчаковским соедине-
нием. Большая часть активистов, оказывавших содействие 
работе Алексеевского Совета, была арестована. Войсковые 
части расположились в населённых пунктах вдоль линии 
железной дороги, реки Оби. Некоторые коммунары и содей-
ствовавшие работе «крестсовета» крестьяне, не дожидаясь 
начала репрессивных мер, ушли в партизаны. Партизанская 
война развернулась по всей Сибири. Зимой 1918–1919 годов 
в волостях Новониколаевского уезда и окрестных селах го-
рода действовало несколько небольших партизанских отря-
дов, которыми руководили фронтовики Д. Зверев, А. Быков, 
К. Захаров и эстонцы братья Кепп.

На территории Мошково – Болотное действовал пар-
тизанский отряд под руководством А.С. Баранова. Его дея-
тельность стала особенно заметной в момент отступления 
колчаковских войск. Партизанам удалось за одну ночь ра-
зобрать железнодорожные пути и потушить топки в 14-ти 

Даниил Евдокимович 
Зверев – командир 
партизанского отряда
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паровозах, перекрыв тем самым направ-
ление дороги на станцию Тайга. 

Я. И. Сафонов из с. Мотково вспо-
минал:

– Емельян Михайлович Фёдоров, 
наш односельчанин, рассказывал, как 
его призвали служить в армию Кол-
чака, но он дезертировал, долго скры-
вался по оврагам, лесным избушкам, 
пока не встретил разведчиков красных 
партизан. Ему поручили организовать 

всех скрывающихся в группу партизан, эта группа влилась в отряд, действовавший 
в окрестных лесах между Мотково и Мошнино. В отряде были мотковцы Фёдор Сте-
панович Котов, Пётр Иванович Гордейко, Пётр Фомич Фильченко… После изгнания 
колчаковцев крестьяне стали объединяться в коммуны – обобществляли весь скот, 
инвентарь. Питались в столовой…

По рассказам старожилов, при отступлении колчаковцев через станцию Мошко-
во непрерывно шли составы с войсками. По их словам, «погром был: белые уезжали, 
красные приезжали. Проезжали станцию, стреляли с поездов. А однажды на станции 
завязался бой – жертвы были с обеих сторон...». Лето 1919 года явилось переломным 
периодом Гражданской войны. В декабре 1919 года на всей территории Сибири шли 
ожесточенные бои. Части 5-й Красной армии готовились к штурму Новониколаевска. 
Важно было занять восточную ветку Сибирской железной дороги, закрыть войскам 
Колчака путь для отхода на восток. 8 декабря 1919 года командующий 5-й Красной 
армией приказал 30-й дивизии (начдив А.Я. Лапин) овладеть рубежом Колывань – 
станция Ояш, перехватить железнодорожную магистраль, лишить белых возможно-
сти отводить войска и эвакуировать грузы в Восточную Сибирь. 16 декабря станция 
Ояш была освобождена. Красные отряды двинулись в направлении станции Болот-
ное. Когда театр боевых действий переместился с территории волости, здесь царила 
разруха. Через Алексеевское шли остатки частей колчаковской армии. Солдаты бро-
сали оружие в реку, срывали погоны. По дорогам бродили заросшие, обмороженные 
люди. В окрестных деревнях было множество тифозных больных. 19 декабря 1919 го-
да советская власть в поселке Алексеевском была восстановлена: назначен времен-
ный местный орган управления – Алексеевский волостной комитет. Алексеевский 
волревком возглавил П.И. Гордиенко.

На волревкомы, как на чрезвычайные 
органы власти, возлагались задачи поддер-
жания революционного порядка и руководст-
ва всеми административно-хозяйственными 
органами. Ревкомитеты существенно отлича-
лись от создаваемых в доколчаковский пери-
од Советов даже по методам работы. Форма-
ми реализации циркуляров и директив стали 
приказ, мобилизация и широкое использова-
ние мер принуждения. 

...Содействие ревкомам оказывали 
большевистские партийные ячейки, которые В ревкоме
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стали организовываться в селах Алексеевской волости в начале 1920 года. В январе 
1920 года появилась партийная ячейка в селе Новый Порос, её председателем был 
избран Фёдор Терентьевич Ефимов, а секретарем – Константин Пименов. Первые 
ячейки были немногочисленны, иногда в них состояло лишь по одному члену. 14 мая 
началась деятельность партийной ячейки на станции Мошково. Председателем пре-
зидиума в ней стал Иван Трушин, секретарем – Пётр Бадышев, а её единственным 
членом являлся Ефим Кремнев...

Из воспоминаний ... 

Â ñóäüáó ìàëü÷èøêè âìåøàëàñü èñòîðèÿ  ___________
Идёт война. Уехал Александр. А пахать-сеять надо. Нужны лошади. Уж пара ра-

бочих лошадей в хозяйстве должна быть, да один или два двух-, трёхлеток (т.е. под-
растающих коней). Слышала от взрослых неясные разговоры о выездном жеребце, 
но полагаю, что, если он и был, то недолгое время. Такому коню нужен особый хозяй-
ский уход, корм (овёс и луговое сено). Его не запряжёшь в тяжёлый воз или простую 
телегу. Нужен был в хозяйстве тогда лёгкий ходок летом, а зимой – сани с подрезами, 
сбруя хорошая, которая для щегольства могла быть и с бубенцами. За годы войны 
(1914–1918 гг.) царское правительство и буржуазное Временное правительство мно-
го раз реквизировали у крестьян лошадей вместе с телегами и упряжью для нужд 
армии, забирали и скот для забоя на мясо – войска нуждались в продовольствии. Так 
что выездные жеребцы у крестьян долго не удерживались. Октябрьская революция 
в поселке Вятском сразу особых перемен не принесла. Как рассказывала мама, Фёкла 
Петровна, которой в это время было 13 лет, из избы старосты выбросили царские 
портреты, а подростки, подхватив рамы с портретом Николая II и его вельмож, устро-
или «сражение», кто кому наденет раму на шею. 1918 год. Началась Гражданская вой-
на. В мае 1918 года поднялся чехословацкий мятеж. 

В 1919 году эмиссары Колчака реквизировали у крестьян хлеб, фураж, лошадей. 
Мобилизовали в колчаковскую армию мужчин. Мужики постарше, если могли, скры-
вались от мобилизации, тогда «ставили под ружьё» мальчишек 16–17 лет. Так был 
мобилизован и мой отец Николай Ковалевский, тогда 17-летний подросток. Привез-
ли этих мальчишек-новобранцев в Новониколаевские казармы, располагавшиеся на 
улице Переселенческой (сейчас это улица «Имени 1905-го года»), выдали им оружие, 
но воевать за белых офицеров парни не хотели. И группа новобранцев, прихватив ору-
жие, сумела бежать. Среди бежавших был и Николай Ковалевский. Поселились ребята 
в лесу, вырыли землянки, к ним стали приходить и мужики постарше. Формировал-
ся партизанский отряд в ходе боевых действий. Партизаны вели борьбу с отрядами 
Колчака: прогоняли их из деревень, отбивали реквизированных у крестьян лошадей, 
гурты скота, обозы с продовольствием, возвращали крестьянам отнятый у них хлеб, 
фураж. С гордостью рассказывал отец, как нелегко было ходить в разведку. Прихо-
дилось тайком пробираться в близлежащие от расположения партизанского лагеря 
деревни: Чесноковку, Галинское, Настасьевку, Войновку, Пузырёво, Прудское, Локти, 
Кошево, Вятский, чтобы разведать о действиях колчаковских отрядов, об их передви-
жении, об их численности, вооружении. С помощью этих сведений партизаны могли 
успешно провести военную операцию против отступающих отрядов Колчака, пре-
сечь их мародёрство. А мародёрствовала любая из частей Колчака. При отступлении 
колчаковцы забегали в дома, под угрозой оружия забирали съестное, тёплую одежду, 
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(полушубки, тулупы, валенки, сапоги), сбрасывали свою изно-
шенную одежду и обувь, надевали захваченное в доме хозяина 
добротное одеяние, заставляли запрягать лошадей, нагружа-
ли возы добра, а хозяина мобилизовывали в сопровождающие. 
Так было и в доме моего другого дедушки Петра Ефимовича 
Орлова. Солдат-мародёр схватил в доме валенки и тулуп, а дру-
гой, унтер-офицер, заставил деда Петрока нагрузить воз овса, 
воз сена для конного отряда колчаковцев, а деда увели как об-
служивающего обоз. И только через неделю отпустили, когда 
лошади совсем обессилели и не успевали за движением кон-
ного отряда. Приехал дедушка голодный, простуженный, шёл 
почти всю дорогу пешком, ведя в поводу только одну лошадь, 
которая еле переставляла ноги. Другую лошадь с телегами 

колчаковские конники угнали с собой. Дома горевали и оплакивали деда Петрока, не 
надеясь увидеть его живым. Но повезло! Возвращению крестьян домой из колчаков-
ских «сопровождающих обозы» способствовало наступление частей Красной армии 
и постоянные нападения партизан. Колчаковские войска терпели поражение, рассе-
ивались, а насильно мобилизованные возвращались домой или вступали в отряды 
Красной армии. Колчаковская армия была разбита и перестала существовать. Крас-
ная армия при своём наступлении как бы вбирала в свой состав большинство стихий-
ных партизанских отрядов и создавала из них части регулярной Красной армии. Стал 
красноармейцем и Николай. В составе дивизии Красной армии он оказался на Юж-
ном фронте, воевал против Врангеля, на Западном – против белополяков. Тогда ещё 
молодой и неженатый Колька Ковалевский. В деревне его чаще называли Колькой 
Платоновым, по имени его отца. По военной специальности отец был разведчиком, 
так было записано и в его военном билете. Он вспоминал многие эпизоды из своей 
военной службы. К примеру, во время наступления на врангелевские войска в Крыму, 
его послали на разведку в Симферополь. Надо было узнать, как много в городе непри-
ятельских войск, где они сосредоточены, как гарнизон обеспечен артиллерией, её хо-
тя бы приблизительную дислокацию. «Разведчика» переодели в женское платье. Ну, 
ходит – бродит молоденькая девушка с симпатичной мордашкой по улицам города, 

семечки грызёт, с офицерами кокет-
ничает, мимо военных казарм прохо-
дит, ещё что-то видит... Но однажды 
был момент, когда белый офицер ре-
шил поухаживать за этой «девицей». 
Вот тут срочно пришлось ретировать-
ся. Но своё задание разведчик выпол-
нил… После окончания Гражданской 
войны началась мобилизация парней, 
воевавших за советскую власть. Отцу 
моему предлагали поехать в военное 
училище в Петроград. Но он отказал-
ся, вернулся в свою деревню Вятское, 
к семье. Это было в начале 1921 года.

Ковалевская А.Н.

Ковалевский Н.П.

(полушубки, тулупы, валенки, сапоги), сбрасывали свою изно-
шенную одежду и обувь, надевали захваченное в доме хозяина 
добротное одеяние, заставляли запрягать лошадей, нагружа-добротное одеяние, заставляли запрягать лошадей, нагружа-
ли возы добра, а хозяина мобилизовывали в сопровождающие. 
Так было и в доме моего другого дедушки Петра Ефимовича 
Орлова. Солдат-мародёр схватил в доме валенки и тулуп, а дру-
гой, унтер-офицер, заставил деда Петрока нагрузить воз овса, 
воз сена для конного отряда колчаковцев, а деда увели как об-
служивающего обоз. И только через неделю отпустили, когда 
лошади совсем обессилели и не успевали за движением кон-
ного отряда. Приехал дедушка голодный, простуженный, шёл 
почти всю дорогу пешком, ведя в поводу только одну лошадь, Ковалевский Н.П.
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Ñòàíöèÿ Îÿø – íàøà  _______________________________

...А. Н. Захарова – комбрига второй бригады 30-й стрелковой дивизии – вызвали 
в штаб соединения.

«Получен приказ командующего 5-й Красной армии, – обратился к нему начдив 
А.Я. Лапин, – оседлать Сибирскую железную дорогу восточнее Новониколаевска и 
тем самым закрыть пути отхода колчаковцам на восток. Эту задачу командование ди-
визии возлагает на вашу бригаду. Разброд в лагере врага после омской катастрофы 
предвещает победу. Успехов вам!» – поже-
лал начдив.

Начался бросок. Путь от Колывани 
пролегал через реку Обь. Трещали трид-
цатиградусные морозы. По дорогам бро-
дили заросшие, обмороженные белогвар-
дейцы. В окрестных деревнях было полно 
тифозных больных. По всему чувствова-
лось, что колчаковцы уже утратили былой 
пыл. ...Задымило утро 16 декабря... Кон-
ный отряд 265-го уральского полка под 
командованием А.П. Коинова с помощью 
266-го Малышевского полка под командо-
ванием Т.И. Шевалдина и 267-го горного 
полка под командованием Н.Н. Шабалина 
освобождали село Ояш. Конные развед-
чики 265-го Уральского полка под коман-
дованием Жданова смяли заставу белых. 
В облаках снега конники ворвались на ули-
цы, где скопилось большое количество по-
возок, живой силы.

– Руби белую сволочь! – ско-
мандовал Жданов и взмахнул клин-
ком. Примеру командира последо-
вали другие. Спасаясь от сабельных 
ударов красных кавалеристов, колчаков-
цы сдавались в плен. В руки смельчаков 
попало 500 пленных, в том числе 15 офи-
церов. Из военного снаряжения было захвачено 20 пулеметов, несколько трёх-
дюймовых орудий, 500 повозок с имуществом и продовольствием. Одновременно 
2-й батальон этого полка под командованием А. Кузнецова разгромил противника в 
поселке Ипполитовка. В результате чего были пленены 30 казаков и обоз.

На очереди стояла станция Ояш. Здесь встретил красногвардейцев огонь из 
орудий и пулеметов. Колчаковцы понимали, что означает для них потеря этой стан-
ции и большого участка железнодорожного пути. Поэтому держались изо всех сил.

– Приготовиться к бою! – приказал командир полка А. П. Коинов. – Сейчас про-
тивник продолжает продвижение к станции Болотное, начнёт контратаку. И дейст-
вительно, со стороны станции показались офицерские цепи. Впереди бойцов полка 

Атака

Трофеи, взятые Красной армией в боях на 
Восточном фронте, 1918 г.
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находилась пулеметная команда Н.Т. На-
бокова. Когда белогвардейцы подошли 
совсем близко, застрочили «максимы». 
От метких выстрелов пулеметчиков кол-
чаковцы залегли и затем стали отходить. 
Контратака была отбита... Тем временем 
подошли основные силы: Малышевский 
полк Т.И. Шевалдина и 267-й Горный полк 
Н.П. Шабалина. Ударила наша артилле-
рия. Последний натиск. Сопротивление 
противника сломлено. Железнодорожная 
магистраль была перехвачена. Бойцам 
предстала страшная картина. Здесь были 
обнаружены сотни заживо похороненных 
людей. Это были военнопленные, подполь-
щики или просто заподозренные, которых 
привезли сюда в специальном эшелоне и 
учинили над ними дикую расправу...

В тот же день комбриг Захаров от-
правил в штаб дивизии депешу: «Станция 
Ояш – наша».

В эти же дни был полностью осво-
божден Новониколаевск. И здесь остались 
следы страшных преступлений. Вот что 
писала газета «Советская Сибирь» 26 дека-
бря 1919 года: «...Большая часть заключен-
ных в тюрьме белыми при оставлении го-
рода Новониколаевска за невозможностью 
эвакуировать были зарублены, некоторые 
расстреляны. По реке Каменке валялись 
трупы казненных...».

 

И. Чуйко, 
ветеран 30-й стрелковой дивизии 5-й Красной армии

ß õî÷ó ðàññêàçàòü...  ________________________________

На его лице глубокие морщины, в волосах проседь, руки по-крестьянски тяже-
лые. Ивана Николаевича Шипицына, жителя с. Балта, годы заметно пригнули к земле, 
голос стал медлительным. И все же, когда он рассказывал о своей жизни, время слов-
но приостанавливалось и отодвигалось к далеким годам Гражданской войны:

– Было у меня в жизни немало хороших и плохих дней. Многое забылось. А вот 
как на тот свет хотели колчаковские бандиты отправить, помню. До смерти не забу-
ду... Шёл 1919 год. В Сибири шастали отряды белых, грабили население, устраивали 
самосуды над теми, кто оказывал малейшее им сопротивление или отказывался уго-
ждать. Так, по доносу был арестован объездчик Петр Боровских. Его даже не вывели 
из села, расстреляли в дровяном складе. Однако он успел написать записку, о содер-

Красноармейцы

Станция Ояш освобождена
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жании которой моментально узнали односельчане: «Был Петр большевиком, и умрет 
им». Отряд ушел дальше, продолжая вершить свои черные дела, но людской гнев не 
улёгся... Иван Николаевич, братья, Андрей и Павел Шалыгины, отправились к кулаку 
Аполитову, чтобы свести с ним старые счеты. С ними поехала односельчанка Васи-
лиса – женщина, которая ненавидела и хорошо знала Аполитова. Усадьба пустовала. 
Здесь уже побывали одиннадцать человек с другой деревни, Аполитов, почуяв недо-
брое, бежал, оставив на произвол судьбы свое имение еще до их прихода. «Ничего, – 
успокоил себя Иван Николаевич, – ушел от нас, но от народного суда не уйдёт». Прош-
ло лето. В декабрьские морозы неожиданно нагрянул колчаковский отряд. У крестьян 
отбирали лошадей, хлеб. Четверку, побывавшую на усадьбе Аполитова, арестовали и 
отправили в село Ояш. Там втолкнули в наспех переоборудованную тюрьму, где уже 
сидели более десяти крестьян. По одному стали выводить на допросы. Возвращались 
они оттуда исполосованные шомполами и нагайками, харкая кровью и выплевывая 
выбитые зубы. Четверых не разлучали, вызвали всех вместе. Усиленная охрана. Ночь. 
В одной избе светятся окна, вокруг вооруженные люди, глухо несется матерщина, уда-
ры, крики и стоны истязаемых. Их постановили в углу комнаты. Огромный детина 
даже не обратил внимания на вошедших и, взявшись руками за ствол винтовки, уста-
вился оловянными глазами на очередную жертву. 

– Раздевайся! Ложись! – рявкнул он. С дикой яростью набросился на лежаще-
го ничком человека и бил, бил прикладом винтовки, пока не изнемог. Потом тяжело 
грохнулся на стул, услужливо подставленный кем-то из охранников, и заорал:

– Вон их!
Конвойные собрали арестованных и стали по трое связывать веревкой, делая 

петлю на шее и руках, как тысячелетие назад египтяне связывали своих рабов. Всего 
набралось пятнадцать человек. Среди них была Василиса и один глубокий старик. Его 
отпустили, улюлюкая и бранясь вслед.

– Сам вот-вот сдохнет, еще пулю тратить на него, – произнес хриплый голос... 
Судя по тому, как все конвоиры слушались его, этот пропитый, осипший голос при-
надлежал командиру.

– Трогай!
Несколько подвод, груженных арестованными и охраной, в окружении кон-

ного конвоя двинулись из села. Была глубокая ночь, удивительно светлая и насто-
роженная. Скрип полозьев и окрики ох-
ранников ложились в тишину протяжно и 
далеко. Даже собаки перестали брехать в 
предчувствии недоброго. Переехав через 
мост речки Ояш, обоз остановился. Пер-
вых семь арестованных повели с дороги 
и поставили шеренгой лицом на восток. 
Впереди подъем на гору и сугроб, позади 
конвой.

– ...Готовсь, пли! – протяжно скоман-
довал все тот же голос. Полыхнуло пламя, 
залп.

Кто ничком, кто, медленно оседая, 
падали арестованные. От боли кто-то из 
них протяжно застонал. Иван Николаевич Памятник в Ояше
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слышал команду, залп, но не чув-
ствовал ни боли, ни удара. Лежал, 
уткнувшись лицом в снег, не зная, 
что с ним, и услышал:

– По лежащим огонь!
Он думал – наверное, это 

конец, но ни боли, ни страха...
– Проверить шашками! За-

ходи справа...
Иван Николаевич отчетли-

во слышал чьи-то грузные шаги, 
зловещий посвист шашек и ах, 
ах – удары приглушенные, ча-
стые. Шаги ближе, удары громче. 
Хотелось вжаться в землю, сде-

латься маленьким, невидимым. Но он не шевелился, даже когда на голову обрушился 
тяжелый удар, и.... тишина.

Пришел в себя и понял – жив! Пошевелил окоченевшими пальцами – жив! По-
пробовал повернуть голову. В затылке – тупая боль, в ушах звон. Прислушался – во-
круг ни души. Медленно поднялся, освободился от веревок, огляделся, ощупал шею. 
Кровь. Ранен. Рядом присыпанные снегом трупы товарищей. Свет луны до того ярок 
и чист, что на снегу можно разглядеть капли застывшей крови, ноги расстрелянного, 
обутые в старые, подшитые валенки с белой строчкой дратвы. «Надо бежать, вернут-
ся – добьют», подумал он и стал медленно подниматься с земли. Кусты и деревья пья-
но качались вокруг, земля уходила из-под ног, в глазах плыли багровые круги.

...Уже через две недели, когда Иван Николаевич находился в одной из больниц 
освобожденного Красной армией Новосибирска, он только удивился тому, что с тремя 
сабельными ранами на шее и голове смог добраться за восемь километров до хутора 
и выжить. Его спасла шапка. Вместо обычной ваты, подкладом у нее был вшит вой-
лок, который смягчил удары шашки.

Глубокие шрамы зарубце-
вались, зажили. Но память хра-
нила кошмар кровавой расправы. 
Недалеко от села Ояш, вблизи 
старого Московского тракта, сто-
ит обелиск с красной звездой на-
верху. Это братская могила, где 
похоронены активные участники 
борьбы с Колчаком.

– Я хочу рассказать об этом 
молодым, – говорил Иван Никола-
евич, – пусть знают и чтят память 
павших, и с еще большей энерги-
ей строят новую жизнь.

Н. Никольский 
(Рассказ И.Н. Шипицына 

записан в 1964 году)Сход граждан села

Блюхер при освобождении Ново-Николаевска показывает 
взятым в плен членам английской военной миссии (при 
Колчаке)  поленницы трупов рабочих и коммунистов, 
зверски убитых отступающими колчаковцами
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Öèôðû è ôàêòû

Мошковский район в те годы именовался Алексеевской волостью Новонико-
лаевского уезда. В волости было 29 населённых пунктов, более 16 660 чело-

век населения. Кроме Алексеевской волости существовали на территории района Дуб-
ровинская, Кайлинская, Ояшинская. В них было соответственно по 7, 8, 33 поселения и 
по 3725, 6566, 18 158 жителей (ф. 13. Оп. 1. д. № 73. Партархив Новосибирского обкома 
КПСС). 

È íà Òèõîì îêåàíå 
ñâîé çàêîí÷èëè ïîõîä...  __________

В 1919–1922 гг. на Курилах и Сахалине хозяйнича-
ли японские интервенты. На Камчатке, Охотском побе-
режье и на Крайнем Севере Якутии – белые банды, а в 
верховьях Лены и по всей обширной таежной Иркутской 
губернии, от Байкала до Енисея, отряды, оставшиеся от 
разгромленной колчаковской армии. Не добит был и ба-
рон Унгерн, прорвавшийся из Монголии в Забайкалье. 
Многочисленные враги советской власти отвлекали на 
себя значительные силы действовавшей там 5-й Крас-
ной армии.

Борьба с белогвардейщиной в Якутии в значитель-
ной своей части связана с именем командира партизан-

Ãåðîè Ãðàæäàíñêîé âîéíû

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí

И.И. Иванишко и С.В. Чулицкий
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ского полка Н.А. Каландаришвили, в котором воевали наши 
земляки Иван Иванишко и Степан Чулицкий, а также Иван 
Строд, который впоследствии описал события Гражданской 
войны в Якутии в мемуарах «В тайге» и «В якутской тайге». 

С приходом в Иркутск в феврале 1920 года отряд 
Н.А. Каландаришвили влился в регулярные части 5-й Крас-
ной армии. Еще не утихли отголоски боев с колчаковцами. 
Стояли заводы и фабрики, разрушены железнодорожный 
транспорт, мосты через крупные реки. Против тапхаевского 
отряда из числа войск белогвардейского Унгерна был направ-
лен полк Каландаришвили. Нестор Александрович со сво-
им штабом разработали обстоятельный план. Два эскадро-
на ночью обходным путем дошли до ст. Сохондо. На правом 

фланге заняли позиции эскадроны Строда 
и Церетели. Еще два эскадрона ушли в тыл 
противника. Вдоль железной дороги пози-
ции заняла пехота. Накануне наступления 
появился японский самолет-разведчик. Но 
партизаны замаскировали свою подготовку 
к бою. Скрыла свои позиции и артиллерия. 
Внешне на станции было как обычно. Сто-
яли крестьянские лошади. Дымились кух-
ни, маршировали роты. И бронепоезд был 
на своем месте. Линия фронта проходила 
у небольшого железнодорожного разъе-
зда Гонгота. Как и планировал командир, 
их наступление для японцев и семёновцев 
стало неожиданным. Утром 12 мая 1920 г. 
раздался оглушительный залп с бронепое-

зда «Коммунист». Это был сигнал к общему наступлению. Открыла огонь артиллерия, 
затрещали пулеметы. Пехота и эскадроны пошли в атаку. И грянул гонготский бой. 
В воздухе стоял сплошной грохот. Каландаришвили с маузером в левой и шашкой в 
правой руке бежал впереди всех и увлекал за собой других. – Вперед, товарищи! – 
звучал его призывный голос. – Бейте самураев и бандитов! К вечеру бой затих. Ин-
тернационалисты значительно продвинулись к ст. Гонгота. Ночь прошла тревожно. 
Обе стороны готовились к новому бою. Японцы ждали подкрепление. Но на подходе 
к ст. Сохондо подкрепление уничтожили красные эскадроны. Они же спустили под 
откос японский бронепоезд. С рассвета японцы открыли шквальный огонь, а потом 
пошли в атаку. Как вихрь им навстречу летели красные конники. И среди них Иван 
Иванишко и Степан Чулицкий. Враг с горы открыл пулеметный огонь. Красные кон-
ники спешились и залегли с пехотинцами. В этот критический момент показался Ка-
ландаришвили. С маузером он бросился в контратаку, бойцы двинулись за ним. За-
вязалась рукопашная схватка. Командир вскочил на коня. «Вперед за мной, друзья! 
Ура!..» – крикнул он и устремился вперед. Но вдруг качнулся в седле и стал валиться 
с коня. Пули пробили герою обе щеки и левую ногу... Однако бой продолжался. Лишь 
когда наметилась победа, Нестор Александрович дал согласие отправиться в госпи-
таль... Удар по японцам и семеновцам был чувствительным и решительным.

Строд И.Я.

Эскадрон пошёл в атаку
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Японцы ушли из Забайкалья, семеновцы 
и каппелевцы под ударами отступили к гра-
нице Маньчжурии. Интернациональный полк 
стал называться «Гонготская кавалерийская 
дивизия имени Каландаришвили». Многие ко-
мандиры и рядовые были награждены орде-
нами. Отличился и эскадрон Иванишко. 

...Остаткам контрреволюционных пар-
тий удалось, спекулируя на трудностях с про-
довольствием, поднять белогвардейский 
мятеж. Мятежники связались с белогвардей-
щиной, выброшенной из Советской России и 
осевшей в Маньчжурии. На помощь им спешил 
колчаковский генерал Пепеляев, который из 
бывших сослуживцев и подчиненных по кол-
чаковской армии сформировал наполовину 
состоявшую из офицеров так называемую 
«Сибирскую добровольческую дружину». Он 
рассчитывал, опираясь на мятежников, с по-
мощью белогвардейских отрядов и просто уголовных банд триумфальным маршем 
двинуться на Якутск, по пути поднимая на борьбу с советской властью местное насе-
ление. 

В 1921 г. штаб 5-й Красной армии поручил дивизии Каландаришвили ликвида-
цию белогвардейского мятежа в Якутии. Н.А. Каландаришвили стал командующим 
советскими войсками Якутии и Северного края, а отряд стал партизанским. Партиза-
ны зимой при 40-50-градусных морозах совершили трехтысячекилометровый пере-
ход. В дальнейшем с боями прошёл по Северной Монголии (окончательный разгром 
отрядов Унгерна), по Бурятии и по Якутии. 18 суток длилась беспримерная по стой-
кости «ледовая осада».

...В 1921 году по догово-
ру РСФСР с Дальневосточной 
республикой Охотский рай-
он отошел от ДВР к России и 
был передан в администра-
тивное подчинение Якутской 
губернии. Но управляющий 
районом эсер Сентяпов не 
подчинился приказу прави-
тельства и, объединившись 
с белой бандой, повел борьбу 
против советской власти. На 
помощь охотским товарищам 
из Якутска было послано 
два экспедиционных отря-
да, один из них возглавлял 
Строд, где также находился 
эскадрон Иванишко. Строд В 1-м ряду 3-й  Н.А. Каландаришвили
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вспоминал: «... 24 декабря наш малень-
кий отряд выступил в путь. Из транс-
портных средств мы имели пятьдесят 
нарт и двадцать запасных оленей. Пер-
вый день по наезженной дороге двигать-
ся было легко, и мы сделали верст сорок. 
Но затем дорога пропала, не было даже 
ее признаков. Шли целиной, по сплошно-
му глубокому снегу. Чтобы облегчить 
упряжных оленей, впереди ехали верха-
ми на запасных оленях оленеводы и про-

таптывали дорогу. Понятно, что в таких условиях более двадцати – двадцати пяти 
верст в день делать не могли. Движение начинали обычно с рассветом и продолжали 
до девяти – десяти часов вечера. В пути в трудах и заботах прошел сентябрь. Продо-
вольствие было на исходе. 2 октября прекратили выдачу сухарей – оставшиеся четы-
ре пуда предназначались для больных. Перешли на одно конское мясо. Красноармейцы, 
не привыкшие быть без хлеба, стали слабеть; появилась масса желудочных заболева-
ний. А транспорт из Якутска можно было ждать после установления зимней дороги, 
не раньше ноября. Скоро пришлось сократить и порцию конины. Стали выдавать по 
одному фунту в день на человека, а в дальнейшем пришлось уменьшить и этот паек. 
Костлявая рука голода протянулась над отрядом. Бойцы осунулись, похудели, пропа-
ла их прежняя веселость. Замолкли бойкие разговоры, замер смех. Доедали последних 
лошадей. 13 октября впервые съели мясо павшей лошади – оказалось ничего, есть 
можно. Но вот доедены павшие лошади. Пришлось есть конские кожи, затем уздечки, 
подпруги, всю сбрую из сыромятной кожи. Взамен табака курили лиственничную и то-
полевую кору. Голодные красноармейцы знали, что из Якутска должно прийти продо-
вольствие, и эта надежда ободряла и поддерживала их. В ноябре бойцы окончательно 
обессилели, еле передвигали ноги. Но, несмотря на все невзгоды, отряд твердо стоял 
на боевом посту. По ночам выставлялось несколько полевых караулов, назначалась 
дежурная часть. По тревоге почти все бойцы в течение трех минут были готовы к 
бою, и только самые слабые приползали в цепь несколько позже. Оборванные, разутые, 
изнуренные красноармейцы шли и шли. После четырнадцати дней невероятно тяже-
лого пути подошли к станции Аллах-Юньской. Позади осталось около двухсот пяти-
десяти верст. Красноармейцы радовались, предвкушая отдых под крышей, в тепле. 
Здесь предстояло ожидать установления зимней дороги и подвоза по ней теплой оде-
жды. Приближаясь к станции, напрягали последние силы, чтобы прибыть засветло 
и устроиться поудобнее. Непролазные топи и болота, речки, ночевки у костров под 
мелким осенним дождем, на пропитанной сыростью земле, – все это осталось поза-
ди. И природа, как бы чувствуя настроение уставших людей, оживилась. Сквозь хму-
рые тучи проглянуло солнце и осветило позолоченную осенью тайгу. А вот и Аллах-
Юньская! Но что это? Здесь всего два дома. Еще в Якутске бойцы слышали рассказы 
об аллах-юньской трагедии. На станции Аллах-Юньская бандой были захвачены и 
зверски замучены 40 полуживых от голода и холода красноармейцев. По-видимому, 
после этого трагического события на станции никто не бывал, во всяком случае, 
глазам бойцов предстала страшная картина. Дом, в котором размещалась теле-
графная контора, был превращен осажденными красноармейцами в оборонитель-
ный пункт. В простреленных пулями стенах и в крыше темнели бойницы... Внутри 

Экспедиция в Охотск
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дома пол, покрытый засохшей кровью, имел цвет ржавого железа... Через несколько 
дней заехал якут, проживавший в пятнадцати километрах от станции, и расска-
зал подробности дикой расправы, учиненной бандой над обессилевшими советскими 
людьми из Охотска. Всех, мертвых и живых, после истязаний изуверы затащили в 
амбар и сожгли...

...Наш отряд стал готовиться к наступающим холодам. Очистили и отре-
монтировали полуразрушенные жилые здания и старую баню. Напилили сажен сто 
дров. В сторону Охотска высылали разведчиков. Лишь 5 ноября приехал нарочный из 
Якутска. Он сообщил, что продовольствие и обмундирование из Охотского перевоза 
уже направлено в Аллах-Юньскую. Эта весть как будто накормила всех голодных. Все 
воспрянули духом. На бледных лицах красноармейцев появились радостные улыбки. Но 
прошло еще несколько мучительных голодных дней, а обоз все не появлялся. Отчаяние 
вновь охватило людей. Целыми часами красноармейцы неподвижно лежали вповалку. 
Таяли, подобно огарку свечи, последние силы. В белый саван окуталась тайга. Целыми 
днями не переставая шел густой снег. Скрылось солнце, отчего на душе становилось 
еще тоскливее. Минуло более двух месяцев после прибытия отряда в Аллах-Юньскую. 
Настал вечер тринадцатого ноября. Никто не спал, стояла жуткая тишина, каза-
лось, в доме все вымерло. И вдруг во дворе послышался крик. Уж не белые ли? Собрав 
последние силы, красноармейцы, волоча за собой винтовки, выползли из помещений. 
Тревога была напрасной – на станцию въезжал обоз с продовольствием и обмунди-
рованием... Бурная радость охватила всех. Даже те из бойцов, которые несколько 
дней не вставали, теперь поднялись на ноги. Спустя несколько дней отряд оставил 
памятную станцию. Красноармейцы с обнаженными головами прошли мимо брат-
ской могилы замученных охотчан и скоро исчезли в молчаливой, загадочной тайге. Им 
предстоял тяжелый обратный путь – около пятисот верст по глубокому снегу... Из-
бавление Якутии от белобандитов стоило нам очень дорого. В осаде наш отряд поте-
рял больше половины своего состава: девяносто шесть раненых были эвакуированы 
в Амгу, шестьдесят три убитых товарища приняла братская могила. И только сто 
двадцать три уцелевших бойца переходили озеро, втягивались в опушку леса, готовые, 
если потребуется, пойти в новый бой с врагами Советов и, не задумываясь, отдать 
свои жизни за народное дело...».

И.Я. Строд пишет о борьбе отрядов Красной армии 
против «дружины» генерала Пепеляева. Центральное ме-
сто в ней занимает героическая эпопея многодневной не-
равной борьбы в глубоком тылу противника небольшого 
красноармейского отряда, сковавшего главные силы пе-
пеляевцев... Особенно ожесточённые сражения заверша-
ющейся Гражданской войны в России пришлись на бои в 
лютые морозы в Якутии. Красный таёжный полк имени Ка-
ландаришвили 13, 14 октября он нанёс поражение четырём 
сотням тапхаевского отряда из числа белогвардейских 
войск Унгерна... Партизанам была поручена ликвидация бе-
лого движения во главе с П. Павловым в Вилюйском округе. 
Строд рассказывает об Иванишко, которому командование 
приказало захватить штаб противника, доставить ценные 
документы. «Высокий, стройный, подтянутый командир кавалерийского эскадрона, 
чётко отбивая шаг и бренча казацкой шашкой, вошёл в штаб. Командир партизанско-

И.И. Иванишко
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го отряда Нестор Александрович Каландаришвили, которого называли «сибирским 
дедом», подозвал кавалериста к карте боевых действий:

– Из наших рук выскальзывает банда Павлова. Приказ: во что бы то ни стало ра-
зыскать её, навязать ей бой и уничтожить. Это я поручаю вам, Иван Иванович. Декабрь 
1921 г. Трещал мороз, завывала снежная вьюга, шумел лес. Под покровом темноты бой-
цы ночью пробрались к селению, где находилась банда Павлова и окружили его…

– Бандиты должны оказаться в ловушке. Действуем внезапно, но тихо. Преду-
преждаю: очень тихо снять часовых. Кто готов на это? – обратился Иванишко к бой-
цам перед боем. Добровольцем оказался каждый. Часовые были тихо сняты. Неожи-
данный бросок кавалеристов уничтожил основные силы павловцев. Из села удалось 
сбежать немногим бандитам – остальные были уничтожены. Партизаны захватили 
хорошие трофеи: 5 тысяч килограммов свинца, более тысячи килограммов пороху, 
много оружия, полсотни осёдланных лошадей...».

...Партизаны разгромили опорные пункты повстанцев под Якутском (первая 
Амгинская операция по освобождению осаждённого красного гарнизона). 18 суток 
длилась беспримерная по стойкости «ледовая осада», в которой высокая политиче-
ская сознательность и преданность советской власти позволили бойцам перенести 
выпавшие на их долю трудности. Но в 32 верстах от Якутска 6 марта 1922 г. Н.А. Ка-
ландаришвили со штабом попал в засаду на подступах к Якутску и был смертельно 
ранен. После гибели Нестора Александровича командование экспедиционным парти-
занским отрядом принял Строд Иван Яковлевич... В своих воспоминаниях «В тайге» 
Строд писал:

«С тяжелыми боями продвигались бойцы по тропам и дорогам Монголии, бра-
ли крутые перевалы Саянских гор в Восточной Сибири. Эскадрон Иванишко шёл пер-
вым. Действовал стремительно, навязывал бой, настигнув белогвардейцев врасплох. 
Те бежали, оставляя орудия, боеприпасы... Командование фронта поставило перед 
эскадроном задачу: захватить штаб карателей, ценные документы.

...Зная о том, что у штаба сильная охрана, Иванишко вновь решил сделать упор 
на внезапность.

– Брать только штурмом со всех сторон. Вызвать панику врага, – приказал он.
Кавалеристы скрытно сосредоточились в густой тайге, окружавшей село. Ве-

черело. Видно было, как в 
окнах отражается свет керо-
синовых ламп. Часовых было 
много. Пришлось дождаться 
глубокой ночи. Лишь тогда 
командир отдал приказ на-
чать штурм:

– За мной! В атаку!
Топот копыт. Выстре-

лы. Белогвардейцы в нижнем 
белье выскакивали из окон, 
отстреливаясь, в панике бе-
жали. Дерзкая атака закон-
чилась тем, что офицеры с 
поднятыми руками сдались. 
Были взяты ценные бумаги. 

Командиры эскадронов, отличившихся в боях за освобождение 
Якутии от белогвардейцев, 1922 г.
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Задание выполнили. Командующий фронтом М.В. Фрунзе тепло 
встретил кавалериста, дал высокую оценку самоотверженным 
действиям сибиряков, их храбрости, героизму. За отличие в бою 
командир кавалерийского эскадрона И.И. Иванишко был награ-
ждён высшей военной наградой РСФСР – орденом Боевого Крас-
ного Знамени.

В 1922 году после многодневных изнурительных боёв от-
ряды генерала Пепеляева были разгромлены, штаб белых по-
пал в плен. За сражения севернее озера Байкал, приказом № 133 
(1922 год) Реввоенсовета РСФСР командир кавалерийского 
эскадрона Гонготского кавполка РККА Иван Иванович Иваниш-
ко был награждён вторым орденом Боевого Красного Знамени... 
И как всегда рядом с Иванишко был Чулицкий Степан Владими-
рович из села Ивановка Алексеевской волости. Награжден за бо-
евые заслуги именным оружием.

...Имеющий множество ранений и значительную потерю здоровья за годы войн 
Иван Иванишко вернулся в 1922 году на родину. 

...Иван Иванишко родился в крестьянской семье. Имел славу лихого гармониста. 
В 1910 г. жил в с. Алексеевское. В 1914 году был призван и отправлен на фронт Пер-
вой мировой войны. К 1917 году имел унтер-фицерский чин в кавалерии. В 1917 году 
вернулся на родину. В Гражданской войне в Сибири сделал выбор в пользу красных. 
Иванишко в сибирском партизанском отряде Н.А. Каландаришвили воевал с весны 
1918 г. С декабря 1919 года И.И. Иванишко – командир эскадрона. Жил в селе Алексе-
евском (Мошково). Из-за значительной потери здоровья И.И. Иванишко работать не 
мог, находился на инвалидности. Имел удостоверение «Красный партизан». 

...В Мошково, в конце улицы Советской, на аллее Памяти, находится памятник 
Иванишко Ивану Ивановичу – участнику боев по разгрому колчаковцев в Восточной 
Сибири, Забайкалье, Якутии, награжденному двумя орденами Боевого Красного Зна-
мени. 

Чулицкий Степан 
Владимирович

Партизанский отряд Строда И.Я.
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Êîëûâàíñêîå âîññòàíèå. 
Õðîíèêà ñîáûòèé

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí
5 июля 1920 года. В селе Коченево крестьяне освободили из-под ареста своих 

земляков. Прибывший через пару часов отряд ВОХРа расстрелял и арестантов, и их 
освободителей. Вслед вохровцам из Новониколаевска в Коченево ЧК отправила сот-
ню интернационалистов с 4 пулеметами. В Новониколаевске устанавливается воен-
ное положение.

6 июля. Состоялось совместное заседание Колыванской городской думы и вре-
менного исполнительного комитета города Колывань. Обсуждались вопросы город-
ской самоохраны, довольствия отрядов и выборы следственной комиссии для разбо-
ра дел арестованных.

6 июля. В городе Колывань произошло восстание, повстанцами занят Чик, те-
леграфное сообщение прервано. Подавлены волнения в селе Дубровино. Расстреля-
ны 25 участников восстания. Бои повстанцев с красными отрядами в районе дере-
вень Базой, Чилино, Петропавловское.

8 июля. Для ликвидации повстанцев создана сводная группа войск под руко-
водством Атрашкевича. Начались мятежи на станциях Сокур и Ояш.

9 июля. Новониколаевск объявляется на осадном, уезд – на военном положе-
нии. Высшая власть переходит к военно-революционному комитету. Уполномочен-
ный ВЧК Павлуновский: «Если 10 июля до 12 часов дня Колывань не будет взята, 
начальник отряда, руководящий операциями против Колывани, будет расстрелян». 
Села Локти, Кубовая, Барлак заняты восставшими.

10 июля. Атрашкевич командиру средней группы Вашкевичу: «Сегодня к 21 ча-
су занять город Колывань во что бы то ни стало. Промедление повлечет за собой пре-
дание вас военно-полевому суду».

10 июля. Командующий средней группой войск Вашкевич и заведующий уезд-
ным отделением управления Голиков издали приказ, в котором говорилось: «Восста-
ние будет подавлено.., а всякий, у кого еще осталась хоть капля революционной совес-
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ти, кому дорога голова на плечах, немедленно должен явиться с повинной и оружием 
ко мне. Добровольно сдавшие оружие до 12.00 часов дня 12 июля участники восста-
ния будут помилованы». 

11 июля. Военком Богородской волости: «В селах Десятово, Остальцево, Труба-
чево, Баткат и Речка крестьяне организовались подпольно к восстанию». Атрашке-
вич: «Наши отряды заняли деревни Красный Яр, Почта и город Колывань (9 июля в 
24 часа). Для содействия послан боевой пароход с отрядом особой роты».

12 июля. Началось восстание 
Богородской и Бабарыкинской воло-
стей. Атрашкевич: «Заняты Кандыково 
и Вьюны. Главный руководитель по-
встанцев Александров и организатор 
Мальцев захвачены в Тырышкино».

15 июля. Атрашкевич: «Повстан-
ческие банды в Новониколаевском уе-
зде ликвидированы. Советская власть 
повсеместно восстанавливается».

16 июля. Председатель Колы-
ванского ревкома: «Партийная работа 
налаживается. Разверстка выполняет-
ся. Население ведет себя так, что хоть 
верёвки вей» …

«Äàåøü íàøó âëàñòü, êðåñòüÿíñêóþ!»  ______________
В конце мая – начале июня чекисты в составе продотрядов объехали все большие 

и малые села Колыванского уезда и не заметили ничего подозрительного. Кампания 
по заготовке продовольствия прошла успешно, уезд полностью выполнил задание по 
продразверстке, сдал на приемные пункты тонны зерна, мяса и овощей. В каждом се-
ле активно прошли митинги. Ораторы рассказывали «о текущем моменте», играли 
оркестры... Под небольшой охраной продовольственные обозы отправляли в Колы-
вань, а оттуда – в Новониколаевск. Хоть путь их и лежал по местам глухим, но доби-
рались благополучно. На одном из заседаний руководитель Новониколаевской «че-
ка» поздравил сотрудников с успешным 
выполнением задания партии. И вдруг 
тревожное известие: прервалась связь 
с Колыванью. На телеграфные вызовы 
и телефонные звонки город не отвеча-
ет. Пламя восстания, вспыхнув на под-
польном заседании вьюнского штаба 
«Сибирского крестьянского союза», 
выплеснулось из таежной избушки по-
жаром. «Бородачи» доставали из подва-
лов припрятанные до поры винтовки и 
пулеметы, подобранные за армией Кол-
чака, и шли «войной на большевиков». 
В тот год двадцать бывших белогвар-

Суд над крестьянами

Продотряд в поиске хлеба
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дейских офицеров работали отрядом 
на лесозаготовках недалеко от богато-
го села Дубровино. К ним и кинулись 
за помощью восставшие, пригнав уже 
оседланных лошадей. Весь отряд во 
главе с полковником Северским тут же 
бросил работу. В шести верстах от Дуб-
ровино располагалась первая местная 
коммуна беднейших крестьян с ярким 
названием «Интернационал». Туда и 
ворвался отряд. Загремели выстрелы. 
Из домов повыскакивали растерянные 
люди. Женский крик рвался над посел-
ком, ревели в голос малые ребятишки. 
Коммунаров погнали в Дубровино. Там 

крестьян заперли в крепком амбаре в центре села. Туда же согнали дубровинских ак-
тивистов. Участь их была предрешена. В с. Дубровино стояла офицерская рота. Бое-
вые офицеры, которые умели воевать, возглавили восстание. Но, как и на любой вой-
не, исход сражения очень часто зависит не от плана, а от поступков отдельных людей. 
Героических поступков. Были свои герои и в истории подавления колыванского вос-
стания. 

Äîêóìåíòû
Из доклада отдела управления Новониколаевского уездного исполкома 

Советов о Колыванском восстании в отдел управления Сибревкома г. Новонико-
лаевск 11 августа 1920 г. Колыванское восстание, начавшееся 6-го июля, за 2 дня 
охватило до 10 волостей Новониколаевского уезда и несколько соседних воло-
стей Томского уезда. Восстание подготавливалось конспиративными группами 
офицерства и местного контрреволюционного элемента, забравшегося в глухие 
таёжные углы. Через сочувствующих группы эти вели строго конспиративную 
подготовительную работу – распространяли провокационные слухи, организо-
вывали кулацкие ячейки, связь с городом и окружными деревнями. Работа велась 
настолько скрытно, что ни местные ячейки, ни милиция, равно и проезжающие 
партийцы не могли найти следа. Будучи по своему составу чисто монархической, 
офицерская организация до восстания определенных лозунгов не бросала. В начале 
восстания был брошен лозунг: «Бей коммунистов, жидов». Были выброшены белые 
флаги. Учитывая настроение восставших крестьянских масс, вылившееся в явную 
враждебность как к белому флагу, так равно и к разговорам о царе, повстанческое 
ядро, образовав повстанческий окружной временный исполком, бросило лозунг «За 
Советскую власть без коммунистов». Характерны попытки, кстати, неудачные, и 
в кулацких группах, и в массе популяризировать лозунг «За Учредительное собрание, 
за буфер от моря до Урала» ... Обращение никаким успехом у населения не пользо-
валось. Восстание началось утром 6 июля. Восстанием руководил заранее состав-
ленный крестьянский комитет в составе участкового агронома, его помощника, 
штабc-капитана, полковника и одного кулака с. Вьюны. Тактика руководителей – 
посылка небольших групп в соседние села, рассылка письменных приказов. Руковод-

Повстанцы
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ство военными операциями лежало 
на местах – на начальниках парти-
занских отрядов, мобилизационная и 
гарнизонная часть – на штабах, обра-
зованных в каждом селении. Вначале 
были отданы приказы о мобилизации 
всего мужского населения от 18 до 45 
лет в действующие части и от 45 до 
60 лет для гарнизонной службы. По-
встанческие части состояли из партизанских отрядов и повстанческих полков, 
которые формировались чуть ли не в каждом селении. Рядовым же повстанцам 
были выданы простые пики или вилы. Основные военные задания повстанцев за-
ключались в том, чтобы, захватив Колывань, а в ней оружие (у милиции), прер-
вать провод Колывань – Дубровино – Томск, произвести набор добровольцев, дви-
гаться в южном направлении, прервать линию железной дороги, переброситься в 
южную часть уезда, связаться с Алтаем, одновременно, перекинувшись на правый 
берег реки Оби и, заняв исходный пункт Дубровино, двигаться в направлении же-
лезной дороги (юго-восточнее), прервать линию железной дороги, переброситься 
и связаться с Кузнецким уездом и, видимо, с роговскими бандами. 7–8 июля банды 
подходили к ст. Чик и ст. Сокур. В одно и то же время повстанцы путем береговых 
заслонов прекратили движение судов по реке Оби. Наряду с этим немалые силы по-
встанцев были брошены и на север, вниз по Оби, для поднятия восстания там. Мо-
билизованная часть повстанцев, действуя совместно с партизанскими отрядами, 
совершенно недисциплинированная, без комсостава, не выдержав первого натиска 
красноармейских отрядов, панически бежала, увлекая за собой и партизанские от-
ряды. Противник боя, исключая мелких стычек, не давал. К 12 июля вся повстанче-
ская полоса была очищена. Мобилизованные разбежались: часть же партизанских 
отрядов, как наиболее организованное ядро, бежала в панике в тайгу-урман. Силы 
повстанцев к 10 июля насчитывали приблизительно 500 винтовок добровольцев 
и сплошь мобилизованного крестьянства – 5 тысяч человек. Многие крестьяне, 
насильно согнанные в отряды самообороны, вооруженные охотничьими ружьями, 
а больше самодельными пиками, понимали, в какое неправое дело их втянули, что 
возмездие тоже будет жестоким. И они потихоньку уходили с семьями на даль-
ние покосы, в лес, в охотничьи избушки. Характерный случай произошел в одном из 
сел, принимавших в восстании участие. Инструктор объясняет на сходе, почему 
производится хлебная, мясная и яичная разверстки. Обычно задается целый ряд 
вопросов крестьянами. В данном случае инструктор спрашивает, нет ли вопро-
сов. Сход молчит, а один крестьянин отвечает, что «вопрос понятен, цели и при-
чины разверстки тоже». Наши части, действовавшие по ликвидации восстания, 
частью составляли войска ВОХР (64-й бригады), войска железнодорожной оборо-
ны, караульных батальонов, отрядов особого назначения, проходивших на запад 
войск 5-й армии, милиции в небольшом числе и местных комячеек.

Голиков, 
заведующий отделом управления уездом 
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Трибуналы, допросы, покаяния

11 июля 1920 г. (Док. 486-I) Коллегия особого отдела ВЧК рассмотрела лич-
ные дела 9 чел., из которых к расстрелу приговорены 6 чел.

17 июля (Док. 506-I) Рассмотрев дела 9 главарей, расстрелять всех.
18 июля (Док. 509-I) Рассмотрено 100 дел, 23 чел. освобождены. 77 чел. от-

правляются в Новониколаевск, из которых 38 приговорены коллегией к расстре-
лу.

19 июля (Док. 512-I) За события с 17 на 18 июля в Коуракской волости аре-
стовано волисполкомом 34 человека на почве активных агитационных выступле-
ний против коммунистов, но за советскую власть – с угрозами, что государствен-
ных разверсток выполнять не будут.

23 июля (Док. 521-I) На заседании Колыванского отделения Новоникола-
евского уездного ЧК рассмотрено 24 личных дела. Всего за два заседания, состо-
явшихся 23 и 29 июля, Колыванское отделение рассмотрело 263 дела. По итогам 
этих двух заседаний 49 человек были приговорены к расстрелу, 137 освобождены 
и по 77 делам было принято решение о проведении доследования.

1 августа (Док. 531-I) Доклад командира отряда роты особого назначения: 
«Мною арестовано в Николаевской волости 48 бандитов, мною расстреляно из 
них 28 чел. В Дубровино мною расстреляно 7 чел., сдано в Новониколаевский ЧК 
16 чел. 

Сообщение Новониколаевского уездного ЧК: «Всего арестованных около 
1000 чел. К расстрелу приговорены 28 чел. Среди них священник Попов, который 
благословлял повстанцев…».

Рапорт Дубровинского волостного ревкома 
в Новониколаевский уездный исполком Советов

с. Дубровино, 12 июля 1920 г.

Дубровинский исполком доносит, что рано утром 7 июля 1920 года в селе Дуб-
ровино вспыхнуло восстание, подробности которого приблизительно следующие. 
Часа в 4–5 утра 7 июля с левого берега реки Оби, против села Дубровино, переплыли 
на нескольких лодках вооруженные люди числом до 75 человек, которые остано-
вились в разных местах по берегу Оби. Тотчас же раскинувшись в разных местах 

группами по улицам, видимо, с заранее определенными 
планами, они направились по квартирам, где приступили 
к обезоруживанию и аресту как должностных лиц (пред-
седателя волисполкома т. Г.Д. Глушкова, жившего с ним 
на одной квартире секретаря волисполкома т. Я.М. Валь-
берга, волвоенкома Я.О. Поморцева, завземотделом Ф.Т. Же-
ламского, милиционеров т. Перетягина и Королева), так и 
членов комячейки, считая в том числе женщин и детей, и 
некоторых членов только что сорганизовавшегося комсо-
мола, что этим бандитам, благодаря удачно выбранному 
часу утра, когда каждый находился еще в постели, ловко и 
быстро удалось. Всех арестованных согнали в амбар, при-
надлежащий кредитному товариществу. Покончив таким Желамский Ф.Т.
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образом с арестом должностных лиц, бандиты числом до 160–200 человек, счи-
тая в том числе присоединившихся дубровинцев, частью двинулись в коммуну «Ин-
тернационал» и на мельницу бывшую Жернаковскую, где тоже произвели аресты 
и полный разгром хозяйства, успевшие взяться за оружие некоторые коммунисты 
оказали сопротивление. Во время перестрелки ранено два товарища, которых и 
привезли в Дубровино вместе с прочими арестованными, причем одного зверски 
избитого, а другого, считавшегося уже умершим, стали зарывать в яму, где ране-
ный, придя в сознание, стал стонать, бандитами был вынут из ямы, впоследствии 
этот товарищ скончался. А частью мятежники вошли в исполком, где уже и объя-
вили себя временным революционным комитетом против коммунистов. Членами 
этого комитета из села Дубровино стали Андрей Павлов Одегов, Владимир Сер-
геев Морозов, Евстафий Иванов Приходкин, Прокопий Яковлев Максимов, секрета-
риатом – лесничий Нижнеобского лесничества Вадим Васильевич Бородаевский, 
агент райлескома Михаил Леонтьев Рачев, товарищ лесничего Николай Полимов 
Крылов, Иван Ананьин Дедюхин – делопроизводитель Нижнеобского лесничества. 
Они открыли кладовую с оружием и забрали винтовки. Часть выше перечисленных 
лиц приступила к осмотру бумаг и документов волисполкома, а другая – к осмо-
тру бумаг волвоенкомата, последних, главным образом, с целью извлечения дан-
ных о лицах, состоящих в коммунистах. В тот же день созданный мятежниками 
орган, именующий себя временным революционным комитетом и состоящий из 
перечисленных выше лиц: Одегова, Морозова, Приходкина, Максимова, Бородаевско-
го, Рачева, Дедюхина и Устюгова, – объявил мобилизацию всех мужчин в возрасте 
от 17 до 45 лет, выпустив особое объявление с двух часов дня 7 июля, подписанное 
председателем Афанасием Устюговым, членами Приходкиным и Максимовым, на-
чальником гарнизона, фамилия которого неизвестна, и уже, по слухам, расстре-
лянного этой же бандой, и секретарем Бородаевским. Объявление это было разо-
слано по всем селениям Дубровинской волости, Красному Яру, Мало-Корюковской 
волости, Ташаре, поселкам Обскому и Вятскому Ояшинской волости. В результате 
этой мобилизации явилось на сборный пункт – частью 7 и частью 8 июля из села 
Дубровино до 160 человек, Черного Мыса – 45, Крутоборки – 50, Белоярки – 60, Но-
во-Успенки – 25, Красного Яра – 70. Сверх всего прибыл весь Белоярский рабочий ба-
тальон во главе с офицерами. За день 7 июля прибыл снизу пассажирский пароход 
«Богатырь». Пароход этот бандой был задержан, пассажиры обысканы и сняты с 
него, причем часть пассажиров была мобилизована, в том числе несколько бывших 
офицеров, из числа коих офицер по фамилии Небирухин был назначен начальником 
хозяйственной части и затем тоже убит бандою, а некоторые были привлечены 
к канцелярской работе по хозяйственной и строевой части. На пароход этот бы-
ли переведены арестованные под конвоем до 20 человек, вооруженных четырьмя 
винтовками и пиками, и отправлены вниз по реке Оби. По слухам, будто бы плен-
ные эти освободились и уже с арестованными конвоирами отправились в г. Томск, 
откуда еще не возвратились. Того же 7 июля вечером был задержан другой, буксир-
ный, пароход с двумя баржами. Пароход этот с командой в несколько человек был 
отправлен по направлению вниз по Оби, но куда, неизвестно; цель поездки, видимо, 
поднять восстания в других местностях. Все вооружение бандитов составляло 
10–20 охотничьих ружей, 30–40 винтовок, в том числе и отобранных в военкома-
те и на мельнице, несколько револьверов, а большей частью пики, изготовленные 
уже во время восстания.
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День 8 июля прошел в сборе мобилизованных и проведении разведок, в по-
следних принимал деятельное участие местный священник Константин Лавров, 
бежавший с отступившей бандой. Из числа коммунистов, не считая арестован-
ных и отправленных на пароходе, известно, что убиты Борис Августович Говард 
(Д.Г. Харлампиев), Михаил Харлампиев и Яков Абраменко. Покончил с собой на паро-
ходе пассажир Шишков Александр Васильевич. Убит мобилизованный из рабочего 
батальона офицер Андрей Максимов Егоров. Руководители восстания Бородаев-
ский, Устюгов, Дедюхин, Крылов и Максимов скрылись за р. Обь, куда бежала часть 
бандитов. Как на причину, побудившую к восстанию, указывалось на несправедли-
вое обложение маслом и яйцами, не соображаясь с удойливостью коров и числом 
кур, лишение покосов и коммунистическое засилие. Цель восстания — свержение 
коммунистов и сохранение советской власти. Прибывшими военными силами, по-
мимо убитых во время сражения, из числа задержанных уже расстреляны следую-
щие участники восстания: Рачев Михаил Леонтьев, Козлов Иван Яковл., Пушкарев 
Василий Петров, Овчинников Николай Митр., Шулятников Дмит. Конст., Костен-
ко Кондратий Ник., Садкин Федор Тр., Гвоздев Дмитрий Арх., Норов Василий Уст., 
Ощепков Гавриил Аф., Некрасов Ермолай Андр., Курцев Петр Елис., Занеев Леонид 
Троф., Приходкин Евстафий, Морозов Владимир, Понкратов Сергей, Демшин Анд-
рей, Грязин Алексей, Грязин Андриан, Дранишников Василий, Волков Николай, Мака-
ров Степан, Голишев Егор, Карпов Александр, Одегов Андрей.

Колычев, председатель Дубровинского волревкома, 
Г. Овчинников, Вальберг.

Èç ïèñüìà À. Ò. Õàðëàìïèåâîé 
ïèîíåðàì Äóáðîâèíñêîé ñðåäíåé øêîëû îò 2.11.1967 ã.

«...Дорогие товарищи! Вы живете в священных для моего сердца местах. В да-
лекие 20-е годы мне довелось вместе с мужем и другими товарищами участвовать в 
становлении советской власти в ваших местах. Мой муж, балтийский моряк, участник 
штурма Зимнего дворца – Харлампиев Михаил Георгиевич, был послан партией в Но-
вониколаевскую организацию для создания первых в Сибири сельскохозяйственных 
коммун. В селе Дубровино была создана первая коммуна «Интернационал». Членами 

коммуны были местные жители и приехавшие из Смоленска: 
его брат, учитель Дмитрий Георгиевич, и несколько моряков – 
балтийцев. С большими трудностями создавалось хозяйство 
нашей коммуны. Не хватало инвентаря, мало было доброже-
лателей, видевших большое будущее в коллективном труде. 
Но первые успехи говорили сами за себя. Коммуна приобре-
тала не только инвентарь, но и друзей. Радостно было созна-
вать, что труд давал свои плоды. Но вдруг пришла беда. Враги 
коммуны разгромили хозяйство. Банда налетела на коммуну, 
когда ее организатор Михаил Георгиевич находился делега-
том уездного съезда в Новониколаевске. Тяжело, до сих пор 
тяжело перечислять варварские издевательства бандитов над 
коммунарами… Это случилось 8 июля 1920 года. Со съезда в М.Г. Харлампиев
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хозяйство коммуны срочно возвращался Михаил Георгиевич. В селе Белоглинка их 
подвода попала в засаду. Вместе с ним был один коммунар и женщина. Их бандиты 
повели расстреливать на берег реки Оби. На берегу Михаил сбил с ног одного из бан-
дитов и прыгнул в Обь. Все бандиты открыли огонь… 

Жертвы бандитского налета: М.Г. Харлампиев, Д.Г. Харлампиев и отец пятерых 
детей – коммунар товарищ Абраменко, расстрелянные бандитами, были с почестями 
похоронены в братской могиле в селе Дубровино…

С уважением Харлампиева Александра Тарасовна».

È îäèí â ïîëå âîèí  _________________________________

По Оби к Дубровино подходил пароход «Богатырь. На 
верхней палубе собрались пассажиры, с любопытством и не-
доумением оглядывая словно вымершее село... О начале вос-
стания в тот день никто из пассажиров не знал. Среди пасса-
жиров ехал к месту назначения новый председатель Томской 
Губчека Александр Шишков. Когда мятежники ворвались на 
пароход, он заперся в каюте и, отстреливаясь, уложил несколь-
ко человек. Последнюю пулю оставил для себя. Второй чекист, 
двадцатилетний Константин Вронский, ехал под видом пра-
порщика Карасева разведать обстановку в прибрежных селах 
Томского и Новониколаевского уездов. Он мгновенно оценил 
обстановку, личные вещи и документы незаметно выбросил 
за борт, оставив серебряный портсигар с монограммой и на-
ган с дарственной надписью «прапорщику Карасеву». Мятежники приняли чекиста 
за своего, и тут же назначили командиром карателей. Утром он получил первое зада-
ние: отвезти пленных на середину реки и утопить. 

Ïîä ÷óæèì èìåíåì  ________________________________

Сиббюро ЦК РКП(б) и Особый отдел ВЧК 3-й армии внедрили в команду колес-
ного буксирного парохода «Иртыш» под видом мобилизованного военного моряка 
Водопьянова, 19-летнего выпускника Рыбинского речного училища Константина 
Александровича Вронского. Его молодость не вызвала удивления. Командующему 
красной Волжской военной флотилией, недоучившемуся студенту Петроградского 
политехнического института Петру Александровичу Смирнову исполнилось тогда 
22 года. Первоначально планировалось, что Вронский-Водопьянов выведет из строя 
двигатель парохода или подорвет его артиллерийский боезапас. Такого рода дивер-
сия готовилась еще на Каме по уничтожению английской канонерки «Кент». Но там 
заговор был раскрыт колчаковской контрразведкой, сотрудничавшего с большеви-
ками судового механика расстреляли. Почему не прогремел взрыв на «Иртыше»? То-
больский судоводитель Григорий Савиных был знаменит на весь Обь-Иртышский 
речной бассейн. Мудрый, трудолюбивый, состоятельный, многодетный, непьющий, 
некурящий и весьма набожный. Среди иртышских речников имел шутливое прозви-
ще «Лампада». В его каюте висели иконы, горели лампады. Перед навигацией и по-
сле ее завершения он устраивал на судне торжественный молебен. Не просто было 

К.А. Вронский
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добиться расположения внешне сурового лоцмана. Но речнику-чекисту Вронскому-
Водопьянову удалось: Савиных помог ему угнать «Иртыш» в расположение красных 
войск, а его красивая, умная, начитанная и смелая дочь стала женой героя. Лже-Во-
допьянов понимал, что в одиночку и даже при содействии гражданской судовой 
команды не справиться с двумя десятками вооруженных колчаковских егерей-де-
сантников. В очерке Бажова «Восстание на пароходе “Иртыш”» отмечено: «Рано утром 
на третий день к “Иртышу” без свистков подошел, будто подкрался, небольшой па-
роход “Ласточка”, поспешно сбросил груз, затем отвалил к “Александру Невскому”, 
ссадил дополнительную команду во главе с начальником речного боевого участка и 
сейчас же ушел обратно». Какой груз «сбросила» «Ласточка» на палубу «Иртыша»? 
Сейчас известно – ценности Екатеринбургского государственного банка. 22 августа 
«Александра Невского» отозвали на Тобол – сорвать переправу красных на правый 
берег реки. Еще через день пришлось выдержать тяжелый бой. Действовали с ри-
ском для жизни: механик Ларькин спустился по течению от нижней пристани до села 
Тавдинского, занятого к тому времени 455-м полком 2-й бригады 51-й стрелковой 
дивизии, и предупредил красноармейцев о появлении в их расположении вражеско-
го парохода. Судовая команда держала такое давление пара, чтобы в любую минуту 
двигатель мог работать на полный ход. Когда колчаковцы уснули, а часовые дремали 
на постах, на «Иртыше» выбрали якорь... На тавдинской пристани предупрежденные 
о заговоре красноармейцы перебрались в предрассветном тумане на борт судна... Не 
раскрывая перед речниками своего настоящего имени, Вронский-Водопьянов взял на 
себя командование пароходом. Находившегося на «Александре Невском» начальника 
1-го дивизиона Обь-Иртышской флотилии капитана 2-го ранга Гутана при появле-
нии «Иртыша» ввели в заблуждение развевавшийся на судовой мачте Андреевский 
флаг и погоны на переодетых в белогвардейскую форму красноармейцах. Пароходы 
сблизились бортами... Затем абордаж, короткая рукопашная схватка… 

Позже Вронский в вагоне литерного поезда вез в Москву ценности, захвачен-
ные им на «Иртыше». Судовой команде сообщили, что Водопьянов погиб от ковар-
ного выстрела при захвате «Александра Невского» и похоронен в братской могиле. 
В Москве на Лубянке, в ведомстве Дзержинского, с нетерпением ожидали курьера 
Сибчека – об этом свидетельствуют контрольные шифр-телеграммы в транспорт-
ные ЧК о прохождении поезда, в котором Вронский вез золото. Для содержания 
разросшейся до четырех миллионов человек Красной армии требовались большие 
средства, а золотой запас бывшей царской России был захвачен белыми 5 августа 
1918 года в Казани и увезен в Самару. Перед отступлением с Волги в Омск, где раз-
местилась ставка Колчака, белые вывезли 8399 ящиков с золотом, 2468 мешков и 
18 сумок «звонких монет и драгоценностей». Сдавшему по описи ценности с парохо-
да «Иртыш» Вронскому дали в ВЧК новое задание: под видом окончившего с отли-
чием в ноябре 1917-го Вторую Омскую школу прапорщиков Константина Карасева 
внедриться в отдел контрразведки бригады генерал-майора Ивана Красильникова и 
выяснить речные маршруты эвакуации кладовых Омского государственного банка. 
Но пока Вронский-Карасев добирался до Тюмени, колчаковский фронт рухнул, что-
бы никогда уже не возродиться. Части 51-й стрелковой дивизии Блюхера 21 октября 
заняли Тобольск. Отступавшие по Транссибу белочехи, чтобы отплыть из Владивос-
тока на родину, передали на станции Инокентьевской под Иркутском оппозицион-
ному «Политическому центру» Колчака вместе с золотым запасом – 5143 ящика и 
1678 мешков золота и серебра на 409 625 870 руб. 86 коп. «Политцентр» передал все 
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полномочия и ценности Иркутскому военно-революционному комитету, который 
принял решение: Колчака и Пепеляева расстрелять, а «золотой эшелон» возвратить 
в Омск. 17 апреля 1920-го Сибревком шифровкой запросил Ленина: «Прибыл из 
Иркутска в Омск эшелон с золотом. Сообщите, куда его направлять – в Москву или 
Казань. Отвечайте срочно!». Ответ также шифром: «Предсибревкому – Смирнову. 
Все золото в двух поездах, прибавив имеющееся в Омске, Тобольске, Томске, немед-
ленно отправьте с безусловно надежной охраной в Казань для передачи на хране-
ние в кладовых губфинотдела. Предсовнаркома Ленин». 21 апреля в Кремль ушла 
еще одна шифровка: «Вне очереди. Тов. Ленину. Эшелон особой важности № 10950 
вышел из Омска в 20 часов московского времени на запад». Владимиру Ильичу не 
сообщили, что эвакуированные в сентябре 1919-го из Тобольска по Иртышу и Оби 
в Томск ценности сибирского Белого движения и драгоценная церковная утварь то-
больских православных храмов не прибыли из-за ранних холодов до места назна-
чения и затерялись в лабиринте многочисленных речных притоков. Тогда Сибчека 
еще надеялась разыскать золото – этим занимался комиссар Томского отделения 
районной транспортной ЧК Вронский. Не зря он старательно заучивал в ноябре 
1919-го подробности короткой жизни прапорщика Карасева, расстрелянного в 
чекистском подвале. Эта легенда спасла Вронского в одной из его секретных ко-
мандировок по сибирским рекам. В июле 1920 года участники Колыванского вос-
стания захватили на пристани Дубровино двухпалубный пассажирский пароход 
«Богатырь», на котором плыли Вронский и председатель Томской губчека Алек-
сандр Шишков.

Âàøå áëàãîðîäèå ãîñïîäèí ÷åêèñò  _________________
Как только матросы сбросили с борта «Богатыря» на глинистый берег доща-

тый трап, так из-за домов, плетней и других укрытий на пароход внезапно ринулись 
повстанцы отряда бывшего надзирателя томской тюрьмы Яковлева-Северского. Вор-
вавшись на палубы и в каюты, они начали грабить пассажиров и команду. Назвав-
шийся Карасевым Вронский выдержал допрос с пристрастием. Содержание и направ-
ленность допросов приведены в книге «Были об омских чекистах» (1968 г.) Михаила 
Бударина, собственного корреспондента газеты «Известия» по Омской и Тюменской 
областям (с 1944 по 1955 год), ставшего видным специалистом по истории Сибири. 
Оказалось, что допрашивавший Вронского-Карасева «начальник штаба Колыванской 
народной армии» Забельский тремя годами раньше окончил ту же Омскую школу 
прапорщиков. – Кто был в Омске начальником вашей школы? – Полковник Жарков. – 
Кто присутствовал на выпускных экзаменах от штаба округа? – Штабс-капитан Нер-
чинов. – Кого вы знали из командования Омским гарнизоном? – Войскового старшину 
Волкова. Он командовал парадом при выпуске из военных училищ Омска. – В какие 
увеселительные заведения ходили омские юнкера? – На Скорбященскую, на Бутырки, 
на Мокрый форштадт...– В армии Верховного правителя вы где служили? – В отделе 
контрразведки при штабе бригады генерал-майора Ивана Николаевича Красильни-
кова. – Где в Омске размещался штаб Верховного главнокомандующего? – В здании 
коммерческого училища. – А где стояла бригада генерала Красильникова? – В глав-
ном корпусе сельскохозяйственного училища. В Старой Загородной роще. – Куда вы 
доставляли особо опасных арестованных? Где размещалась контрразведка Верховно-
го правителя?
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– В здании кадетского корпуса. – А где был секретный отдел контрразвед-
ки? – На улице Тарской в трехэтажном особняке. Рядом с четырехэтажным складом 
сельхозмашин фирмы «Мак-Кормика»... – А не припомните ли вы, как генерал Кра-
сильников встречал обычно новоиспеченных офицеров? Какой своей любимой фра-
зой? – Помню. Он говорил обычно в этом случае: «Здравствуй, здравствуй, погон 
атласный». Знание таких деталей военной подготовки и службы в армии Колчака 
удовлетворило бывшего штабс-капитана Забельского. Но главарь колыванских по-
встанцев Яковлев-Северский, объявивший себя «полковником», приказал назначен-
ному командовать повстанческой ротой Вронскому-Карасеву утопить ночью в Оби 
запертых в трюме «Богатыря» председателя Дубровинского волревкома Гавриила 
Глушкова и других местных коммунистов. Воспользовавшись этой ситуацией, чекист 
и речник Вронский предложил капитану «Богатыря» Пленкову разоружить охрану, 
освободить арестованных и повернуть пароход на Томск. – Вы забыли, – возразил ка-
питан. – У мятежников есть еще четыре захваченных парохода: «Барнаул», «Ермак», 
«Мельник», «Киргиз». Буксир «Мельник» уже подошел к Дубровино, другие – на бли-
жайших пристанях. На берегу пулеметы, конница. Река петляет. Всадники догонят нас 
и обстреляют. Убьют в штурманской рубке меня и помощника. Кто судно поведет? – Я 
поведу – я окончил Рыбинское судоходное... – А если внизу на Оби встретятся еще 
суда, захваченные бандитами? – Тогда и мы поднимем на мачте бело-зеленый флаг. 
Обманем мятежников. Ближе к делу! Около острова Талого бросаем якорь и захваты-
ваем пароход. Вронский знал: в случае провала конвой расстреляет не только его, но и 
весь экипаж. Две палубы: на нижней восемь бандитов, остальные девять – на верхней. 
Один на носу, другой на корме, двое при выходе на палубу слева и справа. Осталь-
ные пятеро спят на скамьях. Вронский и старший помощник капитана Скоробогатов 
приблизились к часовому. Обезоружили его. Старпом взял винтовку. Оружие пятерых 
спящих отдали матросам. Те обезоружили и связали остальных. Ликвидировали ча-
совых у трюма, вывели пленников в коридор. Пересчитали всех охранников: убитых 
и связанных шестнадцать, семнадцатого так и не нашли. – Катать якорь! – приказал 
капитан Пленков. Загремела якорная лебедка, зазвонил телеграф в машинное отде-
ление. «Лево на борт! Полный вперед! Выложить всё!»

«Богатырь» устремился вниз по Оби. На берегу разгадали маневр и открыли 
огонь. На «Мельнике» организова-
ли погоню. По дороге вдоль реки 
неслась повозка с пулеметом. Ря-
дом всадники размахивали вин-
товками. Обстрел продолжался 
до села Вятский Камешек. Потом 
погоня отстала. 15 июля 1920-го 
начальник районной транспорт-
ной чека (РТЧК) Сибири и Омской 
железной дороги Июнин доложил 
полномочному представителю 
ВЧК по Сибири Павлуновскому: 
«От начальника Томской ОРТЧК 
получена телеграмма. В Томск 
прибыл пароход “Богатырь”. Ко-
мандированный в Барнаул на том Пароход «Богатырь»
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пароходе тов. Вронский спас от верной смерти 52 товарища – членов исполкома и 
коммунистической ячейки из села Дубровино и ближайших сел... Прошу присвоить 
пароходу “Богатырь” новое название – “Дзержинский”». 

Спасенный Вронским руководитель дубровинских коммунистов Глушков вспо-
минал: «...Мы ему доверились. А ведь он был совсем еще мальчик, юноша двадцати 
лет. Внешне необыкновенно симпатичный, обаятельный. Для меня остаются загад-
кой два момента. Как Вронскому удалось войти в доверие к офицерам, главарям бан-
дитов? Ведь предводители мятежников были людьми образованными, опытными. И 
как никто его не выдал из членов команды парохода “Богатырь”? Кстати, в суматохе, 
когда мы посадили бандитов в трюм за решетку, один из повстанцев все-таки спря-
тался на корме. Это был наш дубровинский житель, бывший матрос царского речно-
го флота Егор Чугуночкин... И вот когда на буксире “Мельник” погнались за нами, он 
прыгнул с “Богатыря” в Обь и поплыл. С “Мельника” его увидели, подняли к себе на 
борт, и от него узнали подробно, что же произошло у нас на пароходе... Много я видел 
смелых людей в Гражданскую войну и позднее в Великую Отечественную. И среди 
них достойное место занимает Константин Александрович Вронский. Я видел этого 
человека только два дня полвека назад. А запомнил его на всю жизнь. И еще он очень 
любил и умел петь...». 

После подавления в Сибири мятежей и крестьянских восстаний Дзержинский, 
возглавлявший тогда одновременно ВЧК – ГПУ и Наркомат путей сообщений, счел 
более разумным использовать Вронского по его первому профессиональному пред-
назначению – речному. Капитаном парохода «Катунь» он участвовал в знаменитой 
Карской экспедиции – экспортно-импортных операциях – Северным морским путем 
через устья Оби и Енисея. В 1924 году, возвращаясь в Омск в конце навигации из Об-
ской губы Карского моря, когда уже шла по реке шуга, он сильно простудился и скон-
чался в омской больнице водников. Похоронив мужа, Нина с грудной девочкой отпра-
вилась к родителям в Тобольск.

(Из книги Александра Петрушина «ИМЕНЕМ «ГОСПАРА» о Вронском К.А., 
«Тюменский курьер», 2009 г.)
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Êðàòêèé èñòîðè÷åñêèé îáçîð ðàçâèòèÿ ïðàâîñëàâèÿ 
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Первым этапом проникновения православия в Сибирь можно считать поход 
дружины Ермака и строительство сибирских городов, где возводились часовни и цер-
кви, открывались монастыри. Следующий этап – учреждение Сибирской епархии с 
размещением архиерейской кафедры в Тобольске и назначение на нее в 1620 г. пер-
вого архиепископа – Киприана (Старорусенкова). В XVIII в. началась активная миссио-
нерская деятельность в Сибири, которая привела к распространению и закреплению 
православия в крае. Земледельческое освоение сибирских территорий православным 
славянским населением приводило к росту числа приходов. Рост числа церквей зна-
чительно отставал от увеличения православного населения. К началу XVIII в. в Си-
бирской митрополии насчитывалось всего 160 церквей, большинство приходов были 
огромными по размерам. Но к 1799 г. количество храмов одной Тобольской епархии 
достигло уже 626, хотя к тому времени (с 1727 г.) из нее уже выделилась Иркутская 
епархия. Учреждение новых сибирских епархий и впоследствии сопровождало ос-
воение Сибири. К началу XX века в Сибирском крае насчитывалось девять самосто-
ятельных епархий: Тобольская и Сибирская, Иркутская и Верхнеленская, Томская и 
Барнаульская (с 1908 г. Томская и Алтайская), Енисейская и Красноярская, Якутская, 
Забайкальская, Омская и Семипалатинская, Приамурская и Благовещенская и Влади-
востокская и Камчатская.

С октября 1917 г. советская власть своими первыми декретами коренным обра-
зом изменила положение религии в стране. Хотя открывались новые епархии и вика-
риатства, многие из них в 1930-е гг. были закрыты. Томская епархия в 1920-е гг. охва-
тывала территории современных Томской, Новосибирской, Кемеровской областей и 
Алтайского края. В 1926 г. был принят новый Уголовный кодекс РСФСР, в котором по-
явилась 58-я статья, по которой выносились обвинения в контрреволюционных пре-
ступлениях и антисоветской деятельности. В 1920-х гг. Новониколаевск становится 
центром Сибирской обновленческой митрополии. Большинство приходов Новонико-
лаевской губернии отошли обновленцам. Была развернута кампания по пропаганде 
атеизма среди народа. В 1925 г. под руководством секретаря ЦК ВКП(б) Е.М. Ярослав-
ского организуется «Союз безбожников», в 1929 г. переименованный в «Союз воин-
ствующих безбожников». За год своей деятельности союз уже насчитывал 87 тысяч 
членов. До 1924 г. на территории нынешней Новосибирской епархии было около 
360 православных храмов и молитвенных домов. В г. Новосибирске в 1926 г. проживало 
120,1 тысячи человек. В конце 1920-х – начале 1930-х гг. началось массовое закрытие 
и разрушение храмов. По данным уполномоченного по делам Русской православной 
церкви при СНК СССР по Новосибирской области, за 1931–1937 гг. постановлениями 
Западно-Сибирского крайисполкома было закрыто 185 православных церквей. В кон-
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це 1930-х годов были закрыты 
все церкви на территории Ново-
сибирской области, кроме цер-
кви в честь Успения Пресвятой 
Богородицы в г. Новосибирске. 
Церкви разрушались, разбира-
лись на строительные материа-
лы, приспосабливались под дру-
гие помещения. 

Было арестовано и рас-
стреляно подавляющее боль-
шинство представителей епи-
скопата и клира. В 1935–1938 гг. 
большое число священнослу-
жителей обвинялось в том, что 
они были членами кадетско-мо-
нархической организации «Союз 

спасения России», куда органы НКВД включали священнослужителей Православной 
Церкви, старообрядцев и представителей иных религиозных течений. Репрессиро-
ванных епископов, священников, диаконов, церковных сторожей и мирян после аре-
ста заставляли подписывать против себя показания и приговор приводили в испол-
нение. К 1939 г. из всех архиереев в стране осталось лишь четыре правящих епископа. 

В годы Великой Отечественной войны советское правительство перешло к 
политике частичного возрождения религиозной жизни в стране под жёстким госу-
дарственным контролем. В 1943 г. при СНК СССР был создан Совет по делам Русской 
православной церкви, а в 1944 г. – Совет по делам религиозных культов, на которые 
возлагались задачи осуществления взаимодействия между правительством и Мос-
ковской Патриархией и другими религиозными объединениями. В 1943 г. в Москве 
состоялся Поместный собор Русской Православной Церкви, на котором митрополит 
Нижегородский Сергий (Страгородский; кончина 1944 г.) был избран патриархом, 
возрожден прекративший в 1935 г. деятельность Священный Синод. 

С 1937 по 1942 г. на территории Сибири не было ни одного правящего архие-
рея, поэтому все сибирские епархии прекратили свое бытие. Первым правящим архи-
ереем Сибирским, после 5-летнего упразднения церковного правления, был епископ 
Лука (Войно-Ясенецкий), находившийся с 1937 г. в ссылке на территории Краснояр-
ского края. В 1937–1942 гг. он являлся единственным архиереем Сибири, который 
мог совершать таинства, в том числе рукополагать в священный сан. Не имея святого 
мира, он крестил по-апостольски. Поэтому в диптихе архипастырей Тобольской и Ом-
ской епархий Архиепископ Лука указан как правящий епископ этого периода. Осенью 
1942 г. он был возведен в сан архиепископа с назначением на Красноярскую кафедру, 
которой управлял до конца 1943 г. Вторым иерархом, назначенным в Сибирь, был Ар-
хиепископ Варфоломей (Городцев, кончина 1956 г.). В 1943 г. Владыка был назначен 
управляющим Новосибирско-Барнаульской епархией. Были открыты многие храмы 
на территории от Урала до Тихого океана. В Новосибирской епархии открывают-
ся уцелевшие храмы, в которых стали совершаться богослужения. По состоянию на 
1 января 1946 г. в г. Новосибирске и области действовали 3 церкви и молитвенный 
дом, в которых служили 12 священников и 2 диакона. В годы Великой Отечествен-

Храм
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ной войны православные жители Новосибирска 
активно собирали пожертвования на укрепле-
ние армии и подарки воинам, на содержание 
госпиталей и детских домов. Верующие епар-
хии приняли участие в сборе пожертвований на 
создание воздушной эскадрильи «За Родину!». 
Приходскими советами Новосибирской епар-
хии только в 1944 г. для фронта было собрано 
826 500 рублей.

Епархиальные центры в Сибири в после-
военный период разместились в трех городах: 
Омске (Омско-Тюменская епархия), Иркутске 
(Иркутско-Читинская) и Новосибирске (Но-
восибирско-Барнаульская). С 1948 г. началось 
ужесточение антирелигиозной политики. С кон-
ца 1950 – начала 1960-х гг. была усилена атеи-
стическая пропаганда, были закрыты церкви и 
многие приходы епархии, а также подвергалась 
регламентации со стороны властей церковная 
жизнь. По состоянию на 1 января 1961 г., на тер-
ритории Новосибирской епархии действовали 
5 церквей и молитвенный дом, в которых служи-
ли 11 священников и 5 диаконов. 

В конце 1980-х гг. с распадом СССР были возрождены ранее существовавшие 
епархии, начался процесс воссоздания и строительства новых храмов. Сведения о не-
которых церквях, существовавших на территории современного Мошковского райо-
на, с привязкой к поселениям (в алфавитном порядке) представлены далее.

Öåðêâè è ÷àñîâíè

Церковь Иконы Божией Матери 
Владимирская (ст. Ояш)

Владимирская часовня, приписанная к 
церкви в Мошково, открыта в поселке Станцион-
но-Ояшинском в 2002 г. Постройка деревянной 
церкви с невысокой шатровой кровлей и шатро-
вой колокольней (около 2012 г.)

Алексиевская церковь 
(р.п. Мошково)

Пришло время собирать камни

При каждом новом поселении в первую 
очередь возводили храм. Не было исключением 

Церковь
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и село Алексеевское. Церковь строили с любовью 
и благоговением на средства прихожан. Дере-
вянная однопрестольная Алексиевская церковь 
с колокольней была построена в центре с. Алек-
сеевского в 1910 г. Деревянная церковь имела 
большой деревянный купол. Рядом с церковью 
стоял дом священника и находился погост. В хра-
ме был иконостас с резьбой, множество икон с 
рукодельными рушниками, обрамляющими их. 
По справочным материалам, престол должен был 
быть во имя Святителя Алексия – митрополита 
Московского. В 1909–1910 гг. в приход входили 
с. Алексеевское Томского уезда, переселенческие 
поселки: Аранский, Березовский, Семачевский, 
Крутельский, Овчинниковский, Козьминский, 
Ивановский, Кузнецовский, Анисимовский, Иль-
инский, Ново-Слободский, Кольцовский, Михай-
ловский, Орловский, Саввский, Владимировский. 
Прихожан 5499 душ обоего пола. По штату: один 

священник и один псаломщик. Священником был Георгий Гаврилович Милянов, 41 г. 
Он окончил курс в Томском духовном училище, определен псаломщиком 22 марта 
1886 г., рукоположен в священники 22 января 1899 г., состоял духовным следовате-
лем благочиния, членом благочиннического совета, имел награды. 

В приходе с 1910 г. исполнял дела псаломщика Георгий Петрович Сидоренко, 
24-х лет, окончил курс Колыванской второклассной учительской школы, состоял 
учителем церковных школ в 1904–1910 гг. Определен на настоящее место 12 июля 
1910 г. Соответствие записей («Записи о брачующихся»), занесенных в метриче-
ские книги Алексиевской церкви, дают своеобразную справку о составе осевших 
в п. Алексеевском переселенцах. В 1913 году священник Георгий Милянов совер-
шил 54 венчания. Среди вступивших в брак имелись коренные жители окрестных 
деревень, а также переселенцы, именовавшие себя самарскими, орловскими, вла-
димирскими, пензенскими, могилевскими, екатеринославскими и вознесенскими 
крестьянами…

Церковь была закрыта в 1932 г. В 1934 г. здание временно использовали как 
склад под зерно. После вывоза зерна церковь и сторожка были отремонтированы на 
добровольные пожертвования верующих, было израсходовано более 6000 рублей. Но 
16 сентября 1935 г. церковь вновь была занята зерном. В ноябре 1935 г. зерно вывез-
ли. Приходская община стала хлопотать о возвращении церкви и возобновлении бо-
гослужений. Неоднократно обращались в областную комиссию по вопросам культа, 
жаловались прокурору Западно-Сибирского края, писали М.И. Калинину в ЦИК. Но, 
несмотря на все просьбы и обращения верующих, храм не вернули. 5 июня 1938 г. По-
становлением Президиума Новосибирского облисполкома № 669 церковь закрыли. 
Позже храм подвергли разрушению. Очевидцы вспоминали, как активисты-безбож-
ники ринулись громить его.

Застонав, упали колокола, свержен крест с купола. Дошла очередь до алтаря, 
до икон. Иконы и утварь выносили во двор и топтали ногами, рвали священнические 
ризы, а затем сложили из икон костёр. Но не все стояли молча, глядя на поруганную 
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святыню. Народ ринулся на святотатцев, пытаясь вытащить иконы из огня. Завяза-
лась драка. Она помогла отвлечь на себя внимание от костра, что дало возможность 
некоторым гражданам спасти малую толику икон. А вот с церковью пришлось всё же 
распрощаться. Здесь оборудовали спортзал. Позднее его ликвидировали, раскатали 
по брёвнам, а из этого материала построили два здания (ныне это районная библи-
отека и бывший паспортный стол (здание также снесено). Но фундамент разрушить 
оказалось не по силам. Так и остался он немым укором. Позднее на нём построили 
Дом культуры. 

Но пришло время оттепели. Стали повсюду появляться храмы. Строили новые, 
возвращали старые. Вновь приход в посёлке создан в 1990 г., службы проводились в 
частном доме. Так было положено начало Мошковскому Свято-Алексеевскому прихо-
ду. Началось регулярное богослужение в молитвенном 
доме. С 1996 года, по благословению Владыки Сергия, 
епископа Новосибирского и Бердского, настоятелем 
Свято-Алексеевского прихода стал священник Олег По-
ловников. Кирпичная однокупольная церковь со звон-
ницей сооружена в конце 1999 года при содействии 
министра путей сообщения Н.Е. Аксененко. Престол 
освящен во имя Алексия, человека Божия. 3 декабря 
1999 г. прошло первое вечернее богослужение. В церкви 
установили иконостас, изготовленный в Москве. Пять 
колоколов созывают на службу. При церкви действует 
воскресная школа для детей. Кирпичная однокупольная 
церковь со звонницей (пять колоколов в звоннице) со-
оружена. Вскоре установили иконостас, изготовленный 
в Москве предприятием «Софрино». 3 декабря 1999 г., 
в полумраке надвигающейся ночи, раздался громкий 
на морозе, почти хрустальный звон колоколов. Прошло 
первое вечернее богослужение в новой церкви. 

4 декабря, в праздник Введения во храм Пресвя-
той Богородицы, была совершена торжественная Бо-
жественная литургия по благословению 
Преосвященного Сергия, епископа Ново-
сибирского и Бердского, с освящением 
престола, водосвятием, крестным ходом. 
В сослужении нескольких священников 
служил благочинный церквей Северо-Вос-
точного округа, настоятель Новосибирско-
го собора во имя святого и благоверного 
князя Александра Невского протоиерей 
Александр Новопашин. 

9 января 2000 года Божественную 
литургию в храме совершил Владыка Сер-
гий. После Литургии Владыка Сергий обра-
тился к молившимся со словами назидания 
и подарил храму икону святого Алексия, 
человека Божия, написанную его мамой, 2021 г.
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Соколовой Наталией Николаевной. Неоднократно в храме совершал службы Владыка 
Тихон. 

Автор проекта церкви – новосибирский епархиальный архитектор Ирина Ива-
новна Руденко, которая спроектировала также здания церкви Евгения Мученика у За-
ельцовского кладбища в Новосибирске, в Новосибирской области – церкви Покрова 
Пресвятой Богородицы в г. Татарске, церкви Михаила Архангела в пос. Коченево, цер-
кви Введения Пресвятой Богородицы во Храм в пос. Кольцово. Алексиевская церковь 
повторяет формы церкви муч. Евгения. В 2017 г. И.И. Руденко вручили медаль за труд 
на благо Отечества и в честь 80-летия Новосибирской области. 

9 июня 2019 г. в Алексиевский храм прибыл ковчег с мощами святителя Луки, 
Архиепископа Симферопольского и Крымского. Для поклонения доступны мощи ве-
ликомученицы Екатерины, мученика Вонифатия Тарсийского, преподобного Гаврии-
ла Афонского, Одесского, мученицы Елены Испанской, Бургской. Проведена торжест-
венная встреча святынь.

Храм в честь Сошествия Святого Духа на Апостолов  (с. Барлак)

По данным 1902–1903 гг., в с. Барлакском стояла деревянная однопрестоль-
ная церковь во имя Сошествия Святого Духа на Апостолов, которая была построена 
в 1864 г. В составе прихода: с. Барлакское Кривощековской волости, дд. Локтинская, 
Ново-Орская, Жеребцова, Кубовинская. На службе отмечены священник Вознесен-
ский, псаломщик Хныкалов. В с. Барлакском была школа гражданского ведомства, где 
выступал законоучителем местный священник. Церковно-приходское попечительст-
во было открыто в 1900 г. Священник Иоанн Александрович Вознесенский окончил 
курс Томской духовной семинарии по 2 разряду, рукоположен в священники 9 февра-
ля 1900 г., в приходе с 1902 г., дьякон на должности псаломщика Иосиф Леонтьевич 
Хныкалов, 30 лет.

Переселенцы, приезжая на новые земли, заводили семьи. Обряд бракосочета-
ния совершался в Барлакской Духосошествиевской церкви (в 1906 году его прово-
дил священник Иоанн Вознесенский с псаломщиком Иосифом Хныкаловым). Так, 
например, в 1906 году в январе вступили в брак мещанин города Старо-Быховска 
Могилевской губернии Евгений Игнатьев Нездвыцкий, римско-католического ве-
роисповедания (первым браком) и Симбирской губернии Сингилавского уезда села 
Старого Тукшума крестьянская дочь, девица Мария Иоановна Курганова (право-
славная), поручителями были: по жениху – мещанин города Пензы Алексей Иоа-
нович Кондрашев и дворянин города Сувалок Франц Иосифов Костржевский, а со 
стороны невесты – житель Ново-Сокура жандармский унтер-офицер ст. Сокур Гри-
горий Андреев Сердобинцев и крестьянин Вятской губернии Сарапульского уезда 
села Дебессы Поликарп Васильев Зюзиков. В том же 1906 году женился сын священ-
ника – Павел Александрович Бухтиаров на учительнице Барлакского училища деви-
це Вере Васильевне Полянской. Поручителями были: по жениху – Сергей Осодоров 
Удовиченко из Черниговской губернии Городнянского уезда Старо-Руднянской во-
лости села Хотунич и житель Ново-Сокура – жандармский унтер-офицер ст. Сокур 
Григорий Андреев Сердобинцев, по невесте – дворянин города Варшавы Казимир 
Юлианов Новицкий и потомственный дворянин Константин Осодоров Ветошников. 
Все сведения о брачующихся, кто они и откуда, аккуратно вписывались в метриче-
скую книгу Барлакской Духосошествиевской церкви Томской духовной консисто-
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рии. Впервые запись о Новосокуре в метрической книге сделана в 1907 г. В разделе 
смертности, когда умер сын недельного возраста у одной крестьянки «засёлка Со-
курского». Что же касается браков, то в 1906 г. их было 142, в 1907 г. – 223. В боль-
шинстве своём браки заключались между переселенцами. Анализ метрических книг 
за эти годы показывает, что и местные жители Барлака и других близлежащих дере-
вень предпочитали вступать в брак с переселенцами. По данным 1909-1910 гг., при-
ход с. Барлакского Томского уезда увеличился, в него вошли дд. Локтинская, Орская, 
Кубова, Ново-Каменская, Ново-Покровская, Смоленская, пос. Сокурский, станция Со-
курская. Прихожан обоего пола 4270 душ. По данным 1914 г., состав прихода снова 
изменен, он включал с. Барлакское Томского уезда, дд. Орскую, Кубова, количество 
прихожан уменьшилось до 2618 душ обоего пола. В церкви служил священник Ни-
колай Гаврилович Калинский, 41 г., окончивший курс Томской духовной семинарии, 
он был рукоположен в священники 27 февраля 1905 г., в приходе с 29 ноября 1910 г., 
а также дьякон на должности псаломщика Феодор Александрович Носов, 26 л., ко-
торый окончил курс в Томской двухклассной школе, на службе с 1906 г., в приходе с 
1 декабря 1912 г. 

Часовня во имя Серафима Саровского (с. Белоярка)

Обустроена в бывшем частном доме (приблизительно в 2005–2010 гг.)

Храм во имя Святителя и Чудотворца Николая (с. Дубровино)

Деревянная церковь во имя Св. Чудотворца Николая построена в 1862 г. В со-
ставе прихода: с. Дубровинское Ояшинской волости, Томского уезда, д. Белоярская 
Чаусской волости, д. Поросская, Черномысская Ояшинской волости. Прихожан обо-
его пола до 2000 душ. Священник Константин Иванович Лавров, 32 лет, из 4 клас-
са Томской духовной семинарии, рукоположен в священника в 1896 г., в приходе 
с 27 сентября 1897 г. В первом десятилетии XX в. и до 1916 г. был благочинным 
церквей Вологодской епархии по Грязовецкому уезду первого округа, священником 
Покровской Комельской церкви. Исполняющий дела псаломщика Павел Петрович 
Введенский из 4 класса Томского духовного училища, 18 л., в приход назначен 6 ию-
ля 1899 г. 

Храм (с. Мошнино)

Ныне не существует. Закрыт в 1939 г. Зда-
ние было деревянное, очень ветхое, остались 
только стены, которые использовали для при-
стройки к жилому дому, приспособив ее под 
школу.  (На фото)

Храм во имя Архистратига Божия 
Михаила (с. Елтышево)

Деревянная однопрестольная церковь во 
имя Св. Архистратига Божия Михаила постро-
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ена в 1908 г. В приходе – с. Елтышевское Томского уезда, переселенческие поселки 
Рожневский, Елабужинский, Кайлинский, Камышенский. Прихожан обоего пола 1773. 
Священник Александр Захарьевич Шереметинский, 25 л., окончил курс в Томской ду-
ховной семинарии, рукоположен 22 июля 1903 г., по другим данным 1909 г. В 1914 г. 
упомянут как священник церкви во имя Живоначальной Троицы г. Колывани. На 
должности псаломщика Савва Иванович Гладкий, 32 г., домашнего образования, опре-
делен на службу к церкви 4 мая 1910 г.

Церковь иконы Божией Матери «Неупиваемая чаша» (с. Сокур)

Церковь находится в с. Сокур, име-
ет престол иконы Божией Матери «Неу-
пиваемая чаша».

По благословению Владыки Сер-
гия, епископа Новосибирского и Берд-
ского, в селе Сокур открыт православ-
ный приход в честь иконы Божией 
Матери «Неупиваемая чаша». 7 января 
1999 года, на Рождество Господа Бога 
и Спаса нашего Иисуса Христа, мест-
ная администрация выделила приходу 
здание, в котором раньше находились 
клуб, кинозал, библиотека. Помещение 
привели в порядок. Обустроили в нём 
церковь. 

В двунадесятый праздник – Крещение Господне (19 ян-
варя 1999 года) – был совершен первый молебен и чин Ве-
ликого освящения воды игуменом Филиппом, благочинным 
церквей Центрального округа Новосибирской области – на-
местником монастыря во имя святого мученика Евгения. 
Первую Божественную литургию служили на праздник 
Вход Господень в Иерусалим (Вербное воскресение 4 апреля 
1999 года).

18 мая 1999 года, на престольный праздник храма, 
Божественную литургию совершил Преосвященнейший 
Сергий, епископ Новосибирский и Бердский. В церкви мно-
го икон Божией Матери. Владыка Сергий подарил храму 
икону Божией матери «Неупиваемая чаша», написанную 

его мамой, Соколовой Наталией Николаевной. Есть список с чудотворной иконы 
«Неупиваемая чаша», которая находится в Высоцком монастыре города Серпу-
хова. Одной из главных святынь Высоцкого монастыря является чудотворная 
икона «Неупиваемая чаша» – подающая врачевание от «пианственной страсти» 
и «духовную жажду утоляющая». Многие иконы церкви подарены прихожанами. 
Распятие Иисуса Христа тоже было подарено незнакомым верующим. Икона Бо-
жией Матери «Неупиваемая чаша» исцеляет страждущих от недуга «пианства» и 
наркомании.

С сентября 2004 г. настоятель храма – священник Александр Корнев.

варя 1999 года) – был совершен первый молебен и чин Ве-
ликого освящения воды игуменом Филиппом, благочинным 
церквей Центрального округа Новосибирской области – на-
местником монастыря во имя святого мученика Евгения. 
Первую Божественную литургию служили на праздник 
Вход Господень в Иерусалим (Вербное воскресение 4 апреля 
1999 года).

Божественную литургию совершил Преосвященнейший 
Сергий, епископ Новосибирский и Бердский. В церкви мно-Икона 

«Неупиваемая чаша»
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При церкви в честь иконы Божией Матери «Неупиваемая чаша» расположено 
подворье Новосибирского мужского монастыря во имя святого мученика Евгения.

Церковь-часовня во имя Трифона мученика (пос. Емельяновский)

Построена в 2010-х гг. Кирпичная церковь-часовня – крестообразное в плане 
здание с треугольными фронтонами на фасадах, с полукруглой апсидой и однопро-
летной звонницей над западным фронтоном. Приписана к церкви иконы Божией Ма-
тери «Неупиваемая чаша» в Сокуре.

Церковь Илии Пророка (с. Локти)

В 1906 году в с. Локтинском (ныне с. Локти) была построена деревянная од-
нопрестольная церковь во имя святого пророка Илии. Не сохранилась. Причта по 
штату – один священник и один псаломщик. В состав прихода входили: с. Локтинское 
Томского уезда и дер. Ново-Покровская в шести верстах. Прихожан – 2252 чел. (по 
состоянию на 1914 год). Согласно данным за 1914 год, в храме служил священник Ио-
сиф Леонтьевич Хныкалов 33 лет, обучался в Колыванском двухклассном городском 
училище; курс не окончил, на службе с 18 января 1905 г., рукоположен во священника 
20 мая 1912 г., в приходе с 1 июня 1912 г. Исполняющий дела псаломщика выходец из 
крестьян Яков Михайлович Винюков имел домашнее образование. Родился в 1875 г. В 
Локтинский приход назначен 1 июня 1912 г. В 1917 г. проходил обучение в с. Ордын-
ское Томской губернии. В 1920 г. Я.М. Винюков переехал в Болотное. Был лишён изби-
рательных прав. В 1922 г. арестован вместе со священниками Михаилом и Анатолием 
Ильинскими. За недоказанностью антисоветской деятельности освободили. Жил в 
Купино, где до 1930 г. был священником в церкви. В 1935 г. был снят с должности 
архиереем за повторную женитьбу. Числился лицом без определенных занятий. Ру-
ководил группой бывших певцов церковного хора из рабочих-производственников, 
которые собирались в доме бывшего регента церковного хора. Группа была призна-
на антисоветской. Арестован 17 декабря 1937 г., приговорен к расстрелу. Приговор 
приведен в исполнение 24 января 1938 г. Реабилитирован 13 июня 1989 г. Церковь 
закрыта в 1937 г., о чём свидетельствуют документы.

Из протокола общего собрания молодёжи 
с. Локти от 25.06.1934 г.

Присутствовало: 35 человек. Председатель: Бульниев И.С. Секретарь: Бо-
родин.

Рассматривался вопрос: «О закрытии церкви и передаче ее под культурное 
учреждение».

Имеющаяся в сельском Совете церковь не работает с 1928 года, находится 
в бесхозяйственном состоянии, церковный совет не работает. У молодежи нет 
клуба, где бы можно было провести свободное время. Церковь, имея хорошее поме-
щение, бездействует и приходит в негодность, в 1933 году была обворована.

Постановили: от церкви отказаться и передать ее под культурное учре-
ждение.
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Из Протокола расширенного заседания пленума 
Локтинского сельсовета зск от 12.07.1934 г.

Присутствовало членов С/С: 17 человек. Актива села: 20 человек. Председа-
тель: Кричевский И. Секретарь: Сизиков.

Рассматривался вопрос: «О закрытии церкви и передаче ее под культурное 
учреждение».

Постановили: Церковь закрыть. Поручить т. Крическому И., Притворову А., 
Бульниеву И.С., провести собрания в колхозах и среди единоличников, и оформить 
протоколами о закрытии церкви. Собрать подписи с крестьян, после чего хода-
тайствовать перед вышестоящими организациями церкви и передаче ее под клуб. 

Из Протокола общественного собрания колхозников 
колхоза «Прожектор» Локтинского сельсовета зск от 1934 г.

Присутствовало: 85 человек, из них 35 женщин. Постановили единогласно: 
от церкви отказаться. Привести закрытую церковь в надлежащий вид и перевес-
ти ее под культурное учреждение на селе.

Из фонда Мошковского краеведческого музея
(Госархив Новосибирской области фонд 400 опись 3 ед. хр. 48)

Нынешняя Церковь Илии Пророка с. Лок-
ти (на фото) при Епархиальном реабилитацион-
ном Центре по работе с наркозависимыми и ал-
коголезависимыми – современная деревянная 
одноглавая однопрестольная церковь того же по-
священия построена Епархиальным реабилита-
ционным центром в 2013–2019 гг. Представляет 
собой восьмерик на крестообразном основании. 
Ветви креста под полуциркульными крышами. 10 
мая 2019 г. освящена малым чином. Приписана к 
собору Александра Невского в г. Новосибирске. 

Храм во имя Святителя 
и Чудотворца Николая (с. Ташара)

В Ташаре в 1895 г. построен молитвенный 
дом во имя Святителя и Чудотворца Николая. В 
приходе имелась походная церковь во имя Покрова 
Пресвятой Богородицы, которая могла выглядеть 
согласно сохранившемуся описанию походной 
церкви Обдорской духовной миссии, представляла 
собой палатку «из ревендука с такой же ревендуш-

ною крышей на железных дугах, удобно располагаемая по местам, где предположено 
совершать в ней Богослужение, вся с алтарем длиною 15 аршин (10,65 м) и шириною 
6 аршин (4,26 м). В ней иконостас из легких складных брусков, иконы как в ней, так и в 
алтаре, писаные на полотне, все на подрамотниках вместе с иконостасными брусками 
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окрашены зеленым цветом. Всех икон 
живописных 14, сверх того на царских 
вратах Всевидящее око и над престо-
лом Святой Дух в виде голубя, резной 
из дерева, посеребренный. Иконостас 
по местам озолоченный». 

Священник Иосиф Петрович Ов-
сянников, 38 л., окончил курс в Бий-
ском 2-классном городском училище, 
на службу поступил 20 августа 1900 г., 
рукоположен в священника 7 января 
1912 г., в приходе с 1 декабря 1912 г. За-
тем он служил в с. Павловском Павлов-
ского района Алтайского края до своего ареста 25 мая 1937 г., приговорен к высшей 
мере наказания. Реабилитирован 24.05.1989 г.

С 1912 г. в приходе служил священник Николай Павлович Марсов, 42 л., окон-
чивший курс в Томской духовной семинарии по 2 разряду, рукоположенный в священ-
ники 6 августа 1893 г. С 23 июня 1897 г. по 1900 г. он служил в Алчедатской Рождест-
венской церкви. Дьяконом на должности псаломщика был Константин Емельянович 
Аршин, 57 л., он окончил курс Вязниковского уездного училища, на службе с 1 декаб-
ря 1912 г., был рукоположен 17 марта 1913 г., на настоящем месте с 1 декабря 1912 г., 
а также исполняющий обязанности псаломщика Даниил Иванович Бочкарев, 42 г., 
окончивший курс Томской ветеринарно-фельдшерской школы, на настоящем месте 
с 16 августа 1913 г. 

Когда ломали церковь в д. Ташара, собравшиеся на деревенской площади стару-
хи говорили: «Не ломайте, она все равно сгорит» (ПМА2002). Бревна увезли в Ояш, где 
их использовали для строительства больницы, которая и, правда, как будто в испол-
нение предсказания, сгорела. Сейчас сложно узнать даже у старожилов, каково было 
поименование храма, так как для них церковь, стоявшая в селе, – «церква и все», но 
ташаринцы не забывали свой старый храм, который, как кажется, обрел новое во-
площение в виде больницы, которую стали называть церковью. Роженицам говорили 
со значением: «Едешь рожать в церковь». Иногда не можешь не поразиться зигзагам 
происходящего. Сейчас в Ташаре новое 
здание больницы, стоящее на другом 
месте, чем прежний храм. (ПМА2003). 
А церковь находится в перестроенном 
в конце 1990-х гг. деревянном здании 
больницы. (На фото)

18 июля 2020 года, в день па-
мяти преподобного Сергия игумена 
Радонежского, в Ташаре установили 
Поклонный крест. Из храма Святителя 
Николая Чудотворца до места установ-
ки крест несли три километра, совер-
шая небольшие остановки. Крестный 
ход совершали с образом преподобного 
Сергия и образом с частицами мощей 
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преподобной мученицы Елизаветы и инокини 
Варвары. Поклонный крест выполнен из ме-
таллического уголка, весит 150 килограммов. 
(На фото).

Храм во имя Архистратига Михаила 
(с. Новый Порос)

Храм виден был издалека. Стоял на высо-
ком берегу реки. Красочны рассказы о церкви 
во имя Архангела Михаила в д. Новый Порос 
(ранее д. Пузырево), которую построили пе-
реселенцы из Курской губернии на свои сред-
ства. По неточным данным, храм был заложен 
в 1906 г., освящен в 1913 г., разобран в начале 
1970-х гг. Церковь стояла в роще посреди села. 
Расчищая место для нее, корчевали вековые 
сосны, которые использовали для стен, для 
фундамента издалека везли бутовый камень. 
Возле храма образовалась прицерковная пло-
щадь, где была выстроена и больница, находив-
шаяся на попечении церкви. Храм был летний, 

без печей, но холода в нем не ощущалось даже в мороз, т.к. для отопления использо-
вали «бездельный воздух», обогрев шел за счет токов воздуха, движимого ходящими 
людьми и тепла горящих свечей. Народная память сохраняет впечатления о разме-
рах храмов явно в преувеличенном виде. Жители рассказывают о стоявшей некогда в 
их селе церкви: «Михайловская церковь была «восьмым чудом света», очень высокая, 
многоглавая, она упиралась крестами, казалось, в самые облака. С ее колокольни видны 
были д. Войновка, находящаяся в 3 км, и д. Кошево, отстоящая на 6 км. В нее мог войти 
новосибирский Вознесенский кафедральный собор, да еще обернуться вокруг себя – так 
было просторно. Когда в церкви устроили склад зерна, грузовая машина свободно въез-
жала туда, разгружалась и, развернувшись, выезжала» (ПМА2003). Следует отметить, 
что по сохранившейся фотографии вопреки приведенному здесь описанию можно 
определить, что реальные размеры церкви соответствовали размерам многих других 
подобных церквей сибирских деревень. Ко всему, что связано с церковью, отношение 
сельчан особое, трепетное: «Чтобы построить церковь нужно быть святыми. Иска-

ли людей долго. А потом нашли, они приехали 
из Литвы», «как поднимали колокола, они как 
будто сами летели вверх. Все стояли не дыша. 
Колокола украшены, с цветными ленточками», 
«церковь стояла, вся площадь была освящена».

В 1920-х гг. церковь закрыли. Нашлись 
местные жители, которые взялись сбросить 
колокола и купола с крестами на землю. Когда 
рухнул самый большой колокол, «земля как бы 
сжалась, прогнулась под ним дугой, просела и 
выпрямилась, а колокол распался на две части. 
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Следом упал купол с крестом, а за ним – мужик, сбрасывавший его. Разбился насмерть. 
Вскоре один за другим умерли и другие, кто участвовал».

Используемая в качестве зернохранилища церковь стояла до 1970-х, когда ее 
разобрали на бревна для постройки телятника. На этот раз охотников участвовать в 
разрушении храма долго не могли найти. Тракторист, которому поручили разборку, 
наотрез отказался. Тогда один из местных руководителей сам сел на трактор. В дерев-
не о нём шла дурная слава, так что никто и не удивился его поступку. Молва говорит 
о многочисленных недобрых последствиях его поступка: «дети его – кто заболел и 
умер, кто пошел по неверной тропке, сам он куда-то делся». Все жители знали о дне, 
когда должны были разрушать церковь и со страхом ждали его. По рассказам, ког-
да упали первые бревна, слышно было за много километров: «Мы коров пасли. Вдруг 
услышали грохот такой, что земля вздрогнула. Мы поняли, что все, конец пришел 
нашей церкви». Телятник, ради которого разобрали церковь, построили напрасно: 
«телята не велись, все не так шло», пришлось его разобрать. Старики говорят, что 
жизнь в селе еще держалась, пока стоял храм, пусть обезглавленный и поруганный: 
«Он словно не давал зачахнуть Новому Поросу. А как разрушили, как душу у нашего 
села вынули. Все стало рушиться и катиться под гору, хотя место хорошее – палку 
воткнешь, она растет» (ПМА2003). Сейчас там, где был храм, нет никаких постро-
ек, лишь огромные деревья отмечают место его бывшего расположения. Жители не 
разрешают застраивать это место, берегут в неприкосновенности, называя святым. 
Ныне церковь не существует.

Храм в честь Пресвятой Троицы (с. Томилово)

В 1897–1898 гг. в с. Томиловском была построена деревянная однопрестоль-
ная церковь во имя Св. Живоначальной Троицы. Состав прихода: с. Томиловское 
Томского у., д. Мошнина, Верх-Балтинская, Гладенская, Калганова, пос. Изинский, Ко-
стромской, Назаровский, Пензенский, Сарапульский, Челябинский. Прихожан было 
6168 душ обоего пола. Причт по штату: один священник и один псаломщик. В с. То-
миловском церковно-приходская школа, в д. Мошниной и в пос. Сарапульском шко-
лы гражданского ведомства. Священник Николай Алексеевич Великосельский, 45 л., 
окончил курс Владимирской духовной семинарии по 2 разряду, рукоположен во свя-
щенника 28 ноября 1910 г., на службе с 
1910 г., в приходе с 25 июня 1911 г. Пса-
ломщик Димитрий Афанасьевич Новго-
родцев, 26 лет, окончил курс Колыван-
ской учительской школы, на службе с 
1909 г., в приходе с 16 января 1913 г.

Церковь Трёх Святителей 
в Умревинском остроге

Так выглядел в середине XX в. храм 
Трёх Святителей на Кулишках в Москве, 
построенный в XVII в. В середине 1960-х 
Всесоюзное общество охраны памятни-
ков начало его реставрацию. Архитек-
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тор-реставратор А.И. Окунев выбрал путь максимального воссоздания первоначаль-
ного облика храма. Восстановлена колокольня на углу, главы, декор фасадов XVII века. 
О поздних перестройках напоминает только вторая колокольня, сохранившаяся без 
завершения. В 1991 году сформировалась православная община во главе с протоиереем 
Владиславом Свешниковым, желающая вновь открыть храм. 30 июня 1992 года вышло 
постановление Правительства Москвы о передаче храма верующим. Но еще четыре 
года прихожане вымаливали свой храм. И только с 6 июля 1996 года храм стал дейст-
вующим. Возможно, так выглядела и церковь Умревинского острога.

Деревянная однопрестольная церковь во имя Трёх Святителей – Василия Ве-
ликого, Григория Богослова и Иоанна Златоуста – располагалась внутри крепостных 
стен Умревинского острога. Икона Трёх Сятителей. Постройка начата около 1703 г. Её 
достраивали в 1708 г. при приказчике Иване Старкове. Считается первым храмом на 
Новосибирской земле.

В приходе Умревинской церкви кроме населения 
острога были деревни Ташаринская, Дубровина, Порос-
ская, Каменская и другие, также часть деревень, подве-
домственных Чаусскому острогу. Всего в 1777 г. в прихо-
де насчитывалось 1736 человек, в том числе духовного 
звания – 14, мещан – 295, крестьян и посельников – 1314, 
новокрещеных ясачных людей – 113. Интересные данные 
о численности и сословной принадлежности населения 
содержатся в статье Н.А. Миненко «Первые русские де-
ревни и города на территории Барабы и Новосибирского 
Приобья». «Часть деревень, подведомственных Чаусско-
му острогу, – пишет историк, – составляла приход Ум-
ревинской церкви. Кроме самого Умревинского острога 
(в 1777 году в нем было 3 семьи церковнослужителей и 
11 крестьянских семей), в этот приход входили деревни 

Ташаринская, Дубровина, Поросская, Каменская, Болотнинская, Кайлинская, Калага-
нова, Буготацкая, Маткова, Карбысакская, Черномысская, Умревинская дистанция и 
др. В конце 18 в. в Умревинском поселье числилось немного более 20 душ, в середине 
19 в. – не превышало полусотни человек. В 1784 г. приход насчитывал 160 дворов и 

1279 человек, к 1791 г. в приходе числилось 98 дворов, 
486 человек». Год закрытия 1895. Перенесена в с. Боль-
шой Ояш.

Часовня Спаса Нерукотворного Образа 
на Умреве

Небольшая деревянная часовня во имя Спаса Не-
рукотворного Образа расположена недалеко от берега 
р. Обь, рядом с д. Умревой. Постройка 1997–1998 гг. Ос-
вящение часовни 25 августа 1998 г. проведено как знак 
успешного окончания 17-тысячекилометрового конно-
го перехода с Иртыша на Обь, совершенного в память 
400-летия решающего Ирменского сражения русской 
дружины с войском хана Кучума. Надпись на табличке 

острога были деревни Ташаринская, Дубровина, Порос-
ская, Каменская и другие, также часть деревень, подве-
домственных Чаусскому острогу. Всего в 1777 г. в прихо-
де насчитывалось 1736 человек, в том числе духовного 
звания – 14, мещан – 295, крестьян и посельников – 1314, 
новокрещеных ясачных людей – 113. Интересные данные 
о численности и сословной принадлежности населения 
содержатся в статье Н.А. Миненко «Первые русские де-
ревни и города на территории Барабы и Новосибирского 
Приобья». «Часть деревень, подведомственных Чаусско-
му острогу, – пишет историк, – составляла приход Ум-
ревинской церкви. Кроме самого Умревинского острога 
(в 1777 году в нем было 3 семьи церковнослужителей и 
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у входа в часовню Спаса – на Умреве: 
«Путник! Остановись и помяни предков 
наших, в 1703 году пришедших в эти 
края и оставившим нам в наследство 
Веру Православную и землю Русскую».

Храм в с. Умрева

17 сентября 2020 года епископ 
Лука совершил чин великого освяще-
ния храма во имя мученика Василия 
Мангазейского в деревне Умрева Мош-
ковского района и совершил Божест-
венную Литургию в новоосвященном 
храме. Архипастырю сослужили: настоятель храма иеромонах Моисей /Васильчен-
ко/, секретарь Искитимского епархиального управления иеромонах Иоанн /Куты-
рев/, благочинный Северного епархиального округа протоиерей Игорь Затолокин, 
диакон Кирилл Зорин. Богослужебные песнопения исполнили певчие Никольского 
кафедрального собора (регент Зорина Е.И.)

Вторая жизнь церкви Трёх Святителей

Церковь Трёх Святителей была перенесена из Умревинского острога в село Ояш, 
став первым православным храмом на территории Болотнинского района. В 1893 го-
ду вместо обветшавшего старого здания было построено новое. 

Новая церковь была деревянной и однопрестольной, также в честь Трёх Святи-
телей. В 1914 году при ней служили: настоятель Иосиф Петрович Овсянников, второй 
священник Иосиф Петрович Марсов, дьякон Константин Емельянович Аршин, пса-
ломщик Даниил Иванович Бочкарёв. В составе прихода насчитывалось 7111 прихо-
жан из Ояша, Балтинской, Вороново, Татарской, Кривояшинской, Бибеево, Каменской, 
Чебулы, Умревинского. Приходская земля включала в себя 195 пахотных и сенокос-

Часовня Спаса-на-Умреве



144 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

ных десятин, 70 десятин леса. 3 члена причта содержались при готовых причтовых 
домах, псаломщик получал от прихожан 27 рублей 16 копеек на квартирное пособие, 
жалованье из казны составляло 312 рублей, о доходах от треб сведений нет. При дан-
ном храме в том же 1914 году находилась походная Покровская церковь. Ояшинская 
церковь в 1914 году относилась к благочинию 8 округа. В начале 30-х годов 20 века 
с колокольни сняли колокола, а её саму разрушили. Священники были арестованы, 
дальнейшая их судьба неизвестна. Они успели наскоро спрятать церковную утварь. 
Однако чекисты всё-таки её нашли. Со слов Саворовской Елены Михайловны, кото-
рая родилась в конце 19 века, утварь была очень богатой, состояла из дорогих по-
золоченных и серебряных изделий, украшенных драгоценными камнями. К счастью, 
саму церковь не разрушили, а устроили в ней клуб. Рядом находилась школа, и все 
школьные праздники проводились здесь. Алтарь переделали в сцену, а также здесь 
показывали кино. В 70-е годы в другом конце села был выстроен Дом культуры, а 
здание церкви стало пустовать, но по-прежнему находилось в хорошем состоянии, в 
брёвнах не было ни одной червоточины. В 80-е годы по приказу председателя кол-
хоза церковь разобрали. Почему, до сих пор никому не понятно. В те годы борьба с 
религией велась уже не так яростно, часто была формальной. Но через несколько лет 
председатель колхоза умер внезапно в расцвете сил по необъяснимым причинам. Уже 
в наше время уроженец села Ояш Сергей Алексеевич Ермолаев решил за свой счёт 
восстановить храм на том же самом месте. Случилось это так. Он попал в больницу с 
острой сердечной недостаточностью и долго был на грани жизни и смерти. Мыслен-
но постоянно обращался к Богу и просил его спасти. И его молитвы были услышаны. 
Так как у Сергея Алексеевича была своя строительная фирма, в благодарность о чуде 
он решил воскресить церковь в своём родном селе. Началось строительство церкви, 
согласованное с Болотнинской Епархией. Приехали батюшки, отслужили молебен и 
освятили камень в основании будущего храма при стечении жителей с. Ояш. 

В 2016 году церковь была освящена и открыта для прихожан. По сравнению с 
предыдущей она меньше в два с половиной раза, но жители были очень рады и счаст-
ливы.

С тех пор каждую субботу в ней начинается служба. Проводится обряд креще-
ния, и перед всеми церковными праздниками – Праздничная Литургия. Люди при-
езжают со всех окрестных деревень, как в старые времена. А в феврале 2018 года 
порадовал своим посещением Преосвященнейший Лука, Епископ Искитимский и Че-
репановский. В день памяти Собора вселенских учителей и Святителей Василия Ве-
ликого, Григория Богослова и Иоанна Златоуста Преосвященнейший Лука совершил 
в храме Божественную Литургию и подарил средства на внутреннее обустройство 
церкви.

Èç ðàññêàçîâ ñòàðîæèëîâ î öåðêâÿõ  _______________
Лейтмотивом многих сообщений о постройке церквей является то, что для воз-

ведения храма требуются особые мастера: «не всяк возьмется, даже хороший мастер». 
Действуют и особые правила подготовки строительного материала: «подбирали осо-
бенные бревна», «возили издалека», «старались без пилы, по-старому, только топо-
ром, чтобы дольше стояла» (ПМА1993-2002).

До сих пор памятны места, где стояли храмы, иногда сохранены и их срубы в 
качестве основы для приспособленных помещений. Живы и истории, связанные с 
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ними. В сообщениях явственно звучит мотив 
бесполезности попыток использовать церков-
ное строение на бытовые и производственные 
нужды. 

В некоторых селах места, где ранее рас-
полагались храмы, выделяются разросшимися 
деревьями, как правило, березами, иногда и сос-
нами. В Ташаре передают историю постройки 
церкви в своем селе так: «Однажды через дерев-
ню проезжал купец с больной дочерью, и она в 
Ташаре померла. Ее похоронили на пригорке, а 
рядом купец построил часовню в память о ней. 
Место было красивым – холм возле р. Ташарки. 
На нем березки росли ровные, стройные – одна к одной. В 1903 г. архиерей Филипп 
Иванович на средства жителей на месте часовни начал строительство церкви, его де-
ло продолжил Рылов Федор Иванович. Церковь построили небольшую, но очень уют-
ную, обнесли оградой с красивыми железными воротами. Рядом поставили сторожку 
и дом священника, там жил и Рылов. За церковью было кладбище. Рылова похорони-
ли возле стен церкви, могила его всегда была ухожена, в цветах. Потом церковь сло-
мали, бревна увезли в Ояш. А березы стоят до сих пор» (ПМА2002). В д. Елтышево ран-
ней весной на площадке, где находилась церковь, видно, что трава растет ровная, без 
сорняков, так что можно определить даже абрис плана. Храм был окружен соснами и 
тополями. По рассказам, под одним из деревьев похоронен священник, но могильно-
го холма, креста или памятника нет. Вся площадка открыта на все стороны, хорошо 
просматриваются все части деревни (ПМА2004). 

Если обратиться к генпланам церковных площадок конца XIX – начала XX в., 
содержащимся в архивах, то можно отметить, что все они отличаются отсутствием 
запланированного озеленения. Предусмотрено, что все храмы стоят на открытой 
площади. Очевидно, деревья рядом с храмом появлялись благодаря самовольным по-
садкам сельчан или самосеву, создавая естественное природное окружение здания. 
Вместе с тем, известно, что еще в XVI в. в России рядом с церквями оставляли старые 
фетиши – «камень да березу», к которым обращали свои молитвы.

Можно сказать, что после разрушения храмов деревья стали служить памят-
ным знаком, отмечая место утраченной святыни. Непременное сохранение деревьев 
на «святых местах», где ранее велись службы, позволяет считать их своеобразными 
«священными рощами» русских крестьян. Принципиальное же их отличие заключает-
ся в прекращении там каких-либо постоянных культовых действий, за исключением, 
правда, редких служб православных священников в память посвящения разрушен-
ного храма или пасхальных ритуалов. Сейчас возобновлено храмовое строительство. 
Во многих поселениях, где существовали церкви, восстанавливается старое здание 
или возводится новое. Ояшинская церковь закрыта в 1937 г., Мошнинская – в 1939 г., 
Ёлтышевская Михаило-Архангельская – в 1935 г., Барлакская – в 1939 г., Свято-Алек-
сиевская – в 1939 г., Мотковская – в 1938 г., Локтинская Пророко-Ильинская – в 1937 г., 
Вознесенская – в 1934 г., Дубровинская – сгорела в 1931 г., Ново-Поросская – Михаило-
Архангельская – в 1920-м…

История развития церковно-приходской жизни, существования храмов и су-
деб священно- и церковнослужителей в конкретных регионах неразрывно связана с 
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историей православия в Сибири в целом. Для того, чтобы понять микро-исторические 
процессы, необходимо познакомиться с процессами большего масштаба, касающими-
ся обширных территорий и страны в целом. В этом могут помочь документальные, 
статистические и другие письменные источники: решения, указы, положения госу-
дарственного и корпоративного характера, региональная и общегосударственная 
статистика, воспоминания, а также научные публикации. В справочных материалах 
Томской епархии разных лет, архивных материалах можно найти сведения по храмам, 
находившимся в населенных пунктах в пределах территории современного Мошков-
ского района Новосибирской области. 

(Справочная книга по Томской епархии за 1902/3 год / составлена под редакци-
ей секретаря Томской духовной консистории Д.Е. Березова. – Томск: Типография Епар-
хиального братства, 1903. – 531, LVI с.; 22 см.; Справочная книга по Томской епархии за 
1909/10 годы: с дополнениями и изменениями в личном составе священно-церков-
но-служителей: по 1 марта 1911 г. – Томск, 1911; Справочная книга по Томской епар-
хии/составлена служащими консистории под руководством В.А. Карташева в январе-
марте 1914 г. – Томск: Товарищество «Печатня С.П. Яковлева», 1914. – VIII, 594, 25, XXI, 
[18] с.; Постановление Облисполкома о закрытии прихода № 471 от 20 марта 1939 г.; 
Список церковных зданий недействующих православных церквей, находящихся в 
Новосибирской области и г. Новосибирске на 1 июня 1945 г.). В ряде случаев судьбы 
священников и псаломщиков можно узнать из таких документов, как списки репрес-
сированных священнослужителей и мирян, протоколы допросов и пр. Ряд сведений 
можно найти в материалах полевых исследований, проведенных автором (ПМА) и 
публикациях (Иеромонах Иринарх. История Обдорской духовной миссии. 1884–1904. 
М., 1906, Гришаев В.Ф. Невинно убиенные. К истории сталинских репрессий право-
славного духовенства на Алтае. Барнаул, 2004. 240 с., Никольский Н.М. История рус-
ской церкви. М.: Политиздат, 1983, Протоиерей Мисюрин А. А. Краткий исторический 
очерк Томской епархии. Томск. 1897, Протоиерей Владислав Цыпин. История Русской 
Православной Церкви. 1917–1990. Московская Патриархия: Хpoника, 1994 и др.). Со-
хранность исторических материалов крайне неоднородна, поэтому наряду с состоя-
нием на 1914 г. и ранее, для отдельных храмов приведены также сведения 1930-х гг. 
и современные данные.

А.Ю. Майничева, 
доктор исторических наук, ведущий научный сотрудник 

Института археологии и этнографии СО РАН, 
главный научный сотрудник Новосибирского государственного 

университета архитектуры, дизайна и искусства имени А.Д. Крячкова
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Öèôðû è ôàêòû
12 апреля 1924 г. Постановлением Сибревкома на территории Новониколаев-

ского уезда произведено укрупнение волостей. Создана Алексеевская укрупненная во-
лость Новониколаевского уезда Новониколаевской губернии в результате слияния 1-й, 
2-й и 3-й Алексеевских, Дубровинской и части Карпысакской волостей. Село Алексеев-
ское стало центром укрупненной административной единицы. 

В мае 1925 г. упразднена губернская система, образовался Сибирский край, ко-
торый разделился на округа и районы. Алексеевский район вошел в состав Новонико-
лаевского округа.

1926 г. Согласно переписи, в состав Алексеевского района входило 120 населён-
ных пунктов, насчитывалось 5838 хозяйств, население составило 29 355 человек. 
Большинство жителей – русские, на территории района образовались несколько на-
циональных поселений: 20 украинских; 6 – белорусских, 2 – мордовских, 5 – эстонских… 
В Алексеевском районе находилось самое большое на территории Новосибирского 
округа поселение эстов – 360 человек. Население в районном центре, с. Алексеевском, 
составляло 2025 человек, проживающих в 416 дворах. В нём находились почтовое от-
деление, рынок, изба-читальня, больница.

Июнь 1929 г. Ликвидирован Ояшинский район – часть населенных пунктов пере-
шла в состав Алексеевского района. В 1930 году последний насчитывал 50 сельских Со-
ветов, являясь самым многочисленным районом округа. Площадь района – 3890 кв. км, 
население – 77446 человек, населенных пунктов – 253.

Îò êîììóí – 
ê êîëõîçàì è ñîâõîçàì

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí
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1931 г. Население с. Алексеевское увеличилось более чем на треть и насчитыва-
ло 3800 жителей, площадь села составляла 350 га, имелось 15 улиц с общей протяжен-
ностью 13,5 км.

18 ноября 1931 г. Постановлением президиума Алексеевского РИКа на террито-
рии района было произведено сокращение количества сельских Советов путем укруп-
нения основных. В результате Кольцовский сельский Совет (без поселка Войновского) 
влит в Ст.-Поросский, пос. Войновский отнесен в Н.-Поросский сельский Совет; Обской 
сельский Совет влит в Старо-Поросский; Белоярский – в Дубровинский; Сарапульский 
и Сопочный – в Буготакский; Новоалександровский – в Орловский; Владимирский (без 
п. Осокинского) – в Михайловский, а п. Осокинский – в Мошнинский; Арановский влит 
в В-Балтинский; Ивановский – в Алексеевский, Ташаринский – в Умревинский сельский 
Совет.

4 июля 1932 г. Постановлением президиума Новосибирского городского Совета 
в состав Алексеевского района были переданы часть сельсоветов Новосибирского рай-
она: Ново-Сокурский, Локтевский, Барлакский, Ново-Покровский, Ново-Каменский, Же-
ребцовский, Репьевский, Плотниковский и Кубовинский. 

7 июня 1933 г. На основании постановления ВЦИК ряд районов Западно-Сибир-
ского края подвергся переименованиям. Алексеевский район получил название Мошков-
ский, а его центр, село Алексеевское, – село Мошково (по названию железнодорожной 
станции).

Февраль 1935 г. В составе Западно-Сибирского края был вновь образован Оя-
шинский район. В состав Мошковского района входили сельские Советы: Барлакский, 
Кубовинский, Буготакский, Локтинский, Пермский, Вознесенский, Мотковский, Плот-
никовский, В.-Балтинский, Мошнинский, Репьевский, Дубровинский, Мошковский, Ста-
ро-Поросский, Жеребцовский, Ново-Сокурский, Томиловский, Карпысакский, Ново-Порос-
ский, Усть-Каменский.

Îðãàíèçàöèÿ êîììóí  ______________________________
В 1924 году в Алексеевской волости избран Совет крестьянских депутатов. 

В его составе были 25 членов: 2 колхозника, 9 бедняков, 12 середняков, 1 рабочий и 
1 служащий. Первым председателем Алексеевского волисполкома был избран Мирон 
Павлович Ковалев, Ояшинского – Александр Иосифович Шипицын, Дубровинского – 

Таисия Петровна Сажина. 
В 1922 году возникло Алексеевское кре-

дитное товарищество с отделениями в селах 
Мотково, Ояш. Его деятельность была направ-
лена на реализацию орудий сельскохозяйст-
венного труда, машин. Позднее при Алексе-
евском кредитном товариществе появился 
специальный фонд – бедняцкий. Общая сумма 
денежного бедняцкого фонда, отпущенного 
сельбанком, составляла 7000 рублей. Средст-
ва распределялись товариществом по девяти 
коллективным объединениям на продуктив-
ный, рабочий скот, сельхозмашины и инвен-
тарь. Но часто кредиты использовались не по 

Совет коммуны
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назначению: «благодаря отсутст-
вию контроля за использованием 
кредита, кредиты по бедняцкому 
фонду расходовались вплоть до 
канцелярских принадлежностей, 
на покупку хлебозерна, на потре-
бительские нужды и проч.». При 
обследовании инспектором фин-
хозуправления использования 
фонда на местах выявилось, что 
«некоторыми коллективными 
объединениями фонд бедноты 
был распределен между отдель-
ными членами… В 1923 г. нало-
гообложение было снижено и 
упорядочено. Совет крестьянских 
депутатов явился тем органом 
управления, на который возлага-
лись обязанности по контролю 
и организации исполнения всех 
ключевых проблем сельской жиз-
ни. Стали возникать партийные 
ячейки: в селе Алексеевском (се-
кретарь Илья Павлович Грошев), Верх-Балте (Никифор Гаврилович Еремин), д. Мот-
ково (Михаил Федосеевич Комаров), д. Томилово (Михаил Иванович Суховерхов). 

Переход к НЭПу привёл к позитивным сдвигам в аграрном производстве уже 
в 1923 г. Снижение и упорядочение налогообложения способствовали расширению 
объемов крестьянской запашки. За два года посевная площадь на территории Ново-
сибирского округа увеличилась по сравнению с 1922 годом почти вдвое. 

После разгрома в результате Колыванского восстания первого коллективного 
хозяйства коммуны «Интернационал» в с. Дубровино, была организована Новая ком-
муна – «Луч коммунизма», была 
осуществлена попытка создания 
детского трудового интерната – 
коммуны. 

В 1924 году в с. Новый По-
рос образовался сельскохозяйст-
венный кооператив, учредителем 
которого стал бывший частный 
торговец Барсуков. На станции 
Сокур было открыто отделение 
кооператива и ссыпной пункт, где 
принимали от крестьян зерно. 

В 1922–1924 годах в се-
ле Мотково создается комму-
на им. Ленина (председатель – 
М.И. Пермин). ...Центральная 

Сенокос

Мотковское потребительское общество, д. Боровушка
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усадьба в двух километрах от 
села в сосновом бору на берегу 
Ини, вниз по течению. 2 марта 
1924 года состоялся первый со-
вет коммунаров. В коммуне бы-
ло 34 человека. Избрали совет 
коммуны, председатель Михаил 
Иванович Пермин – член партии 
большевиков, местный крестья-
нин – бедняк. Членами коммуны 
в основном становились бедня-
ки, батраки, часть середняков. 
Первыми членами коммуны име-
ни Ленина стали коммунисты 

А.К. Ванеев, М.И. Пермин, В.А. Шерстобаев, И.Ф. Казаков, 
B.C. Козин, А.Н. Сухин. 

В тот год на селе комитетом бедноты были лишены 
избирательных прав зажиточные крестьяне, которые со-
держали батраков или имели сельскохозяйственную тех-
нику: молотилки, сенокосилки и др. Позже их раскулачили, 
имущество было передано коммуне и кредитному обществу. 

В 1926 году кредитное общество было переименова-
но в кооперативно-товарищеское общество, создано прав-
ление кооперации, возглавлял его Петр Васильевич Ко-
новальчик. В селе было два магазина – на правом и левом 
берегах Ини. Были до раскулачивания и частные магазины 
Г.С. и М.И. Жуковых, В. Митянина. 

К началу 1926 года члены коммуны имени Ленина 
более десятка домов перевезли на центральную усадьбу. В 

них вселились члены коммуны. 
Построены были животновод-
ческие помещения для скота. В 
первом году посеяли 40 десятин 
пшеницы и овса, а также посади-
ли картофель и овощи, заготови-
ли корма, сено для скота, выкоси-
ли вручную литовками около ста 
гектаров. 

Коммунары утеплили скот-
ные дворы, поставили молочный 
скот на рационное кормление, пе-
решли на многопольное ведение 
пашни. В коммуне было введено 
с первого дня и до последнего 

общее питание всех членов семей коммунаров, а также обеспечение рабочей спец-
одеждой как зимней, так и летней, и выходной. Распределение труда производилось 
с учетом специальности и знаний. Располагала своими кадрами кузнецов, слесарей, 

Мост через р. Ора с. Мотково

Пелло Данил, член 
потребительского 
общества, д. Боровушка

А.К. Ванеев, М.И. Пермин, В.А. Шерстобаев, И.Ф. Казаков, 
B.C. Козин, А.Н. Сухин. 

избирательных прав зажиточные крестьяне, которые со-
держали батраков или имели сельскохозяйственную тех-
нику: молотилки, сенокосилки и др. Позже их раскулачили, 
имущество было передано коммуне и кредитному обществу. 

но в кооперативно-товарищеское общество, создано прав-
ление кооперации, возглавлял его Петр Васильевич Ко-
новальчик. В селе было два магазина – на правом и левом 
берегах Ини. Были до раскулачивания и частные магазины 
Г.С. и М.И. Жуковых, В. Митянина. 

Пелло Данил, член 

Боронование
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плотников. Были созданы отдель-
ные звенья, бригады (по ловле 
рыбы в Ине и Оре, уходу за пчело-
семьями, огородничеству, уходу 
за овощами, сбору ягод). На Ине 
стояла мельница, мололи зерно, 
поставляемое коммуной и насе-
лением села. Излишки продукции 
продавались государству.

Во второй половине июля 
1926 года была создана вторая 
коммуна в селе Мотково – «Про-
летарский труд». Центральная 
усадьба была также за селом, на 
правом берегу, вверх на восток по 
Ине. Ее организаторами были ком-
мунисты братья Михаил, Емельян 
и Василий Комаровы, И.Г. Жуков, 
П.Н. Тупицын, М. Зайцев, К. Вох-
мин. Все они местные крестьяне. 
При вступлении в коммуну переда-
ли туда свое жилье, дома, построй-
ки, скот. В этой коммуне было 120 
душ, из них 32 трудоспособных че-
ловека. Коммуне также была пере-
дана часть жилых домов, построек, 
скот экспроприированных кулац-
ких хозяйств. 

В июле 1926 года на первом 
собрании членов этой коммуны 
избран совет, его председатель 
Иван Герасимович Жуков, член партии с 1920 года, – 
местный крестьянин. В это время создана была и партя-
чейка при коммуне, ее секретарем был избран Михаил 
Федосеевич Комаров (секретарем комсомольской ячей-
ки – В.А. Тупицын). В этой коммуне труд распределялся 
также по способностям членов коммуны. Были созданы 
подсобные цехи: кузница, столярно-слесарный, на Ине 
также поставлена водяная мельница для размола зе-
рен. Занимались и огородничеством. Имелась пасека на 
50 пчелосемей.

Новая экономическая политика государст-
ва способствовала развитию на селе и других форм 
трудовой кооперации. В 1924 году в с. Новый Порос 
образовался сельскохозяйственный кооператив, уч-
редителем которого стал бывший частный торговец 
Барсуков. Новое начинание на первых порах встрети-

Коммунары за обедом

В.А. Тупицын
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ло осторожное отношение населения, но затем «дело пошло хорошо, крестьяне 
примкнули к кооперативу и все свои сельскохозяйственные избытки несли в ко-
оператив. Открыто отделение и ссыпной пункт на станции Сокур, где производят 
прием хлеба от крестьян. Приступили к постройке собственного помещения для 
лавки и других нужд…»

Наибольший успех полу-
чила такая форма организации 
коллективного хозяйства, как 
товарищество. Машинное това-
рищество «Красный пахарь» в 
с. Мотково организовано 12 сен-
тября 1927 г. в составе 5 членов, 
состоящих между собой в родст-
ве, исключая одного: три бедня-
ка и два маломощных середняка. 
Товарищество организовалось с 
целью улучшения хозяйств сво-
их членов применением сложных 
сельскохозяйственных машин. 

Обобществлению в «Красном пахаре» подлежали лишь сельхозмашины. Земля обра-
батывалась по полосам каждого члена в отдельности. За два первых года существо-
вания товарищество получило кредиты из Алексеевского кредитного товарищества 
на рабочий скот, сельхозтехнику. Товарищество по совместной обработке земли «По-
беда» было организовано в пос. Михайловский 23 февраля 1928 года для повышения 
производительности и доходности хозяйств своих членов посредством организации 
совместных полевых работ общего пользования сельскохозяйственными машинами. 
Обобществлению подлежали земля и рабочий скот.

К началу 1928 года в Алексеевском районе функционировало пять коммун, 
насчитывавших 102 члена, две сельскохозяйственных артели и два ТПОЗ, 61 това-
рищество: машинное, семеноводческие, животноводческие, льноводческие и дру-
гие. Посевная площадь района к 1928 году занимала более 52 400 гектаров, по кол-
лективному сектору она составляла 1373,3 гектара. Хозяйственной деятельности 
коммун оказывалась всесторонняя помощь со стороны государства. Коммунары 
строили новые животноводческие и производственные помещения, жилые дома. 
Крестьянские семьи входили в коммуны вместе со своим хозяйством. Коммунаров, 
в первую очередь, снабжали сельхозинвентарем, коммуны облагались незначитель-
ными налогами, им выдавались беспроцентные ссуды. Коллективные хозяйства 
стали пользоваться ссудами на семена, им выделялись продовольствие, сельхозма-
шины.

К коллективным хозяйствам более позднего типа относится объединение «Па-
рижская коммуна», организованная в марте 1928 года в с. Карпысак. Её образовали 
одиннадцать хозяйств, обобществивших землю и орудия труда. Полученные кол-
лективным хозяйством «Парижская коммуна» ссуды использовались в обобществ-
ленный сектор не по назначению. Из общей суммы полученных кредитов эти тра-
ты составили 9914 руб. 52 коп. В акте обследования инспектор финхозуправления 
писал: «Коммунары получали то, что давали крестьяне, хотя кредиты могли быть не 
использованы без особой их нужды. Так, «Парижская коммуна» получила кредит на 
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постройку теплого скотного дво-
ра в конце июля - начале августа – 
в период разгара уборки урожая. 
Задерживание выплат кредитны-
ми товариществами сумм креди-
тов стало практически нормой: 
«В Бердскую кредитку ездили 
четыре – пять раз за получением 
денег, и в конечном итоге за от-
сутствием таковых «Парижская 
коммуна» вынуждена была взять 
ходков на 800 рублей и уплатить 
по разного рода задолженностям 
200 рублей. Такое положение способствовало использованию коммунарами целевых 
сумм на собственные нужды, далеко не всегда оправданные: чувство безответствен-
ности за использование кредитов доходило до того, что целевые кредиты использо-
вались даже на потребительские нужды, включая покупку сукна».

Итоги хозяйственной деятельности были скромными. Основная отрасль до-
ходов от полеводства в 1928–1930 годах приносила «Парижской коммуне» убыток. 
Плановые весенние посевы оказывались невостребованными осенью – на полях ком-
муны 1928 года остались неубранными 15 га гречихи, лен, который на 15 га разослан 
и на двух лежит в снопах, да и потравлено скошенных.

Производительность труда в коммунах была низкой. Поэтому к работе активно 
привлекались подёнщики: за лето 1928 года в «Парижской коммуне» они выработали 
1000 рабочих дней. Работа подёнщиков также имела низкую производительность, в 
коммуне даже сложилась поговорка: «Ты что, болен сегодня? Да нет, ведь я же подён-
щик». В результате на работу посылалось людей вдвое больше, чем этого требова-
лось. На оплату труда подёнщиков расходовались также целевые кредиты. Сами ком-
мунары «стремились под тем или иным предлогом отвильнуть от работы в самую 
страду», поскольку все «едоки» пользовались бесплатным столом, одновременно 
получая заработную плату. Детям до двух лет причиталось по 2 рубля, старше двух 
лет – от 2,50 руб. до 3 руб., неработающим взрослым – 4,50 руб., трудоспособным – 
от 6 до 13 руб. Кроме того, коммунары по сравнительно дешевым ценам покупали 
обувь, одежду. Свет, вода, ото-
пление и помещения предо-
ставлялись бесплатно. В итоге 
отдельные многосемейные хо-
зяйства при одном – двух ра-
ботниках имели хороший доход, 
«что при бесплатном довольст-
вии не стимулировало к повы-
шению производительности тру-
да». Когда коммунару говорили о 
том, что ему будет не выплачена 
зарплата за невыход на работу в 
полуторном размере по отноше-
нию к получаемому им окладу, 

Налогообложение
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обычно слышался ответ: «Высчитывайте хоть за 10 дней». Дневная зарплата его 
составляла 28–30 коп., вне зависимости от таковой он был обеспечен всем необхо-
димым без выхода на работу».

Карпысакская коммуна стала достаточно популярной в округе, и значительная 
часть населения села охотно вступила в её состав. В середине 1929 года началась ак-
тивная пропаганда создания крупных коллективных хозяйств. В июле 1929 года три 
коммуны Алексеевского района «Парижская коммуна», «Первомайская» и «Имени 
Шевченко» свели свои хозяйственные объекты в единый баланс.

С начала 1930 года в районе была проведена тотальная проверка деятельнос-
ти коллективных хозяйств, проводившаяся инспекторами финансового управления. 
Установлены нарушения, ответственные за них лица привлечены к административ-
ной ответственности.

В Алексеевском районе коллективизацией по состоянию на 1 октября 1929 года 
было охвачено только четыре процента населения.

Для улучшения работы на местах Западно-Сибирский крайком ВКП(б) на-
правил в районы проверяющих. И по Алексеевскому району был установлен «ряд 
фактов искривления политики партии на селе, скатывания в явно правооппорту-
нистическое болото». Так, в селе Усть-Каменском уполномоченный по хлебозаго-
товкам «совершенно растворился в беспартийной массе». Вместо того, чтобы дать 
твердое задание кулакам путем доведения плана до двора и требовать его быстро-
го выполнения, уполномоченный «начал с комиссией разбирать кулацкие акты по 
стихийным бедствиям, в результате чего план до кулацких хозяйств был доведен 
преуменьшенный». 

А иногда сочувствие перерастало в прямое сопротивление властям. Так 28 фев-
раля 1930 г. в пос. Ярском Алексеевского района выселяемые крестьяне и назначен-
ные их везти перевозчики при высылке оказали сопротивление представителям 
власти. Последние были изгнаны из села местными жителями. Органы ГПУ арестова-
ли 13 организаторов сопротивления. 

Секретарь Алексеевского райкома ВКП(б) говорил на специальном совещании 
о проблемах посевной, коллективизации и раскулачивании в феврале 1930 года: «Мы 

поставили перед собой задачу – провести работу по коллек-
тивизации вместо преподанных нам окружными организа-
циями 13 процентов как минимум на 30 процентов. Какие 
формы, главным образом, принимает население? В абсолют-
ном большинстве – коммуны, незначительное количество – 
сельхозартели. Во время проведения коллективизации мы 
надеялись на отдельные экономически сильные селения, как 
Карпысак, Ояш и нам удалось к данному моменту добиться 
того, что 16 сельских Советов перешли на сплошную коллек-
тивизацию.

Мы имеем отдельные сельсоветы, примерно пять, 
коллективизированы на 90 процентов. Так, сельский Совет 
Мотковский коллективизирован на 91 процент... Там, где 
происходит массовая коллективизация этих селений, само 
население пошло дальше, говоря, что оно бросает старые 
формы ведения сельского хозяйства, которые у них сущест-
вовали до сих пор и переходят на новые формы, на формы 

Пелло Роберт – бригадир 
тракторной бригады 
колхоза «Эдази»
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коммун. Но у нас колоссальное сопротивление со стороны кулацкой части населения 
в нашем районе и противодействие отдельных сельских Советов, которые являют-
ся тормозами коллективизации и кулацким рупором. Таких Советов у нас найдется 
порядочно». 

В 1930 годы в селе Мотково кроме коммун были созданы сельскохозяйствен-
ные артели: «Луч коммунизма», «Красная поляна», «9 января 1905 года», в кото-
рых объединились по 15–20 дворов. Первыми их председателями были Яков Волов, 
Алексей Жуков, Игнатий Минин. В период сплошной коллективизации в 1931 го-
ду была создана коммуна имени Ленина, объединившая коммуны имени Ленина, 
«Пролетарский труд» и сельскохозяйственные артели. На общем собрании объеди-
ненных коммун и артелей избрали совет коммуны имени Ленина, ее председателя 
Владимира Алексеевича Тупицына, который был еще и секретарем комитета ком-
сомола. Объединенная коммуна им. Ленина просуществовала лишь до мая 1931 го-
да. Как выяснилось, при создании коммун было и насилие, и принуждение крестьян, а 
также допущено обобществление скота и птицы, личных предметов обихода. 

В 1932 году коммуны им. Ленина, «Пролетарский труд» были переведены на 
сельскохозяйственный устав и стали именоваться колхо-
зами: «Красный Октябрь», «Ударник», «Луч коммунизма». 
К этому добавился из п. Воробьевский колхоз «Новый свет», 
п. Казанский – «Луч социализма». В 1934 г. был создан Мот-
ковский откормочный совхоз, директором был А. Красно-
щеков. В 1934 году в Моткове было 456 хозяйств, из них в 
совхозе – 314 дворов, единоличных – 142 двора.

Работа в районе по коллективизации единолично-
го сектора продолжалась. Для ее «более плодотворной 
работы» было организовано переизбрание почти сорока 
сельских Советов с целью «отвадить таких, которые не 
соответствуют поставленным задачам, которые от нас 
требует сама жизнь». 

В 1934 г. в Мошковском районе стало 12 коммун, 
18 сельхозартелей, в с. Мошково единоличников было 
1097, к концу 1936 г. стало 
155. В том году случился 
неурожай, колхозы не вы-
полнили планы и не имели 
семенного фонда. Недоста-
ток продуктов государство 
взяло продразверсткой у 
единоличников. На следу-
ющий год единоличники 
засеяли втрое меньше пло-
щадей. Колхозы же получи-
ли ссуды и в 1935 г. увели-
чили посевные площади, 
заготовили семена зер-
новых, картофеля, других 
культур.

Швандер Николай 
Алексеевич, колхоз 
«9 января 1905 года», 
с. Мотково

Правление колхоза «Красный плотник»
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В Верх-Балте комитет бедноты принял решение, 
что индивидуалы лишаются права голоса, кулаки обяза-
ны сдавать государству 100 процентов хлебных излишков. 
В 1931 году в Верх-Балте бедняки объединились в колхозы 
«Красное село» и «Стойкий боец». Председателем «Красного 
села» избрали Е.М. Фёдорова, а «Стойкого бойца» – Г.Н. Ки-
зилова. Первый колхоз стал разводить свиней, второй по-
строил птицеферму. Электричество вырабатывали местные 
электростанции (имелись в обоих колхозах Верх-Балты). 
Свет горел в строгом режиме – не позже 24 часов. 

К началу 1934 года в Мошковском районе было орга-
низованно 103 колхоза. На территории сельсовета распо-
лагалось от 3 до 14 колхозов. Так, например, в Мошковском 
сельском Совете было 9 колхозов: На территории поселка 
Мошково колхоз «Сибкрайком» и в Романовке – «Сибком-
байн». К 1934 году в Мошково в колхоз вступили 33 процен-
та дворов, в Романовке – 94 процента. На животноводстве 
специализировались семь колхозов района. Основные на-
правления: коневодство, крупный рогатый скот, овцеводст-
во, свиноводство.

В 1928 году в деревне Балта организовалось машин-
ное товарищество по совместной обработке земли. Объеди-
нение это просуществовало один год. В 1929 г. на смену ему 
пришел колхоз «Свободный путь». Но и он оказался нежиз-
неспособным. В 1931 году вновь организовали колхоз, кото-
рому дали название «Союз строителей». В него вошли почти 
все балтинцы, и он открыл новую страницу в жизни дерев-
ни Балта. Нелегко складывалась новая жизнь. Недостаточно 
было опыта коллективного труда, руководства огромным 
хозяйством, требовались специалисты, которых не хватало, 

и колхозникам надо было и рабо-
тать, и учиться одновременно. 

В 1937 году на территории 
колхоза обосновался Ояшинский 
государственный сортоиспы-
тательный участок. На сорто-
участок приехали три агронома. 
Ведущие хозяйственные посты 
заняли люди, заинтересован-
ные в росте колхозного благо-
состояния. Во главе полеводче-
ской бригады с 1935 года стал 
А.О. Шипицын, а на участок по 
выращиванию льна впервые 
пришла А.А. Алабугина. Колхоз 
приступил к строительству. Была 
построена деревянная конюшня, 

Ефимов Федор Терентьевич, 
1888 г.р. С 1931 по 1947 г. 
председатель колхоза 
п. Войновка

1933 г. Это колхозники бригады, возглавляемой 
Евгением Андреевичем Алабугиным

Алабугин Евгений 
Андреевич
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сделаны два глинобитных скотных двора, водокачка, зерносушилка. Оставшиеся в 
Балте единоличники убедились в бессмысленности противопоставления дедовских 
способов обработки земли новейшим методам коллективного и машинного произ-
водства и один за другим вступали в колхоз. В 1940 году председателем колхоза стал 
Осип Иванович Кравцов. Весна 1941 года ознаменовалась резким подъемом хозяйст-
ва. Была расширена посевная площадь, семенные участки засеяны сортовыми семе-
нами…

К 1935 году все коммуны в районе начали переходить на устав сельхозарте-
лей. На месте коммун строились колхозы: имени Ленина, «Красный Октябрь», «Де-
вятое января», «Луч коммунизма», «Ударник»… К 1939 году в районе насчитывалось 
118 колхозов, объединенных в 6891 колхозный двор (96 процентов). Имелись совхо-
зы – «Мошковский», «Большевик», зверосовхоз. К 1939 году колхозы, пополненные 
техникой, укрепились, прошли объединения небольших хозяйств, и их осталось в рай-
оне 103. Для каждого колхозника был установлен обязательный минимум выработки 
трудодней в году, что способствовало укреплению трудовой дисциплины. Появились 
дополнительные методы стимулирования сельского труда. За патриотическое дви-
жение на трудовом фронте была учреждена высшая степень награды – звание Героя 
Социалистического Труда. Медалью «За трудовую доблесть» были награждены пред-
седатель колхоза «9-е января» Д.П. Марсеева, звеньевая колхоза «Луч коммунизма» 
К.И. Тупицына. Кроме с. Мошнино в состав Мошнинского сельского Совета входили 
деревни Владимировка, Осокино, а в 
сороковые годы – и с. Березовка.

В 1931 году в Сарапулке орга-
низовали совхоз «Томиловский», ко-
торый в 1934 г. был реорганизован 
в племенной свиноводческий совхоз 
«Большевик». В хозяйство завезли 
чистопородных свиней крупной бе-
лой породы. Эту группу приняла сви-
нарка Прасковья Ивановна Решетова. 
В 1935 г. создана свиноферма № 1. 
Первые механизаторы в совхозе – 
Дмитрий Кузьмич Нагорный, Семен 
Семенович Бархатов, Василий Ильич 
Киселёв, Иван Михайлович Козлов. 
Ведущей отраслью совхоза было пле-
менное свиноводство. Первый селек-
ционный план был составлен в 1940 г. 
зоотехником Новосибирского «Сви-
новод» треста Васильевым М.Я. Боль-
шой вклад в племенное дело за 31 год 
работы внесла старейший зоотехник 
совхоза Погорелова Галина Андреев-
на, она награждена орденом «Знак По-
чёта». 

В 1926 году бедняки с. Умревы 
объединились в товарищества, снача-

На ферме. Кормление свиней

Заявление в колхоз
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ла – семеноводческое, потом – машинное. Взяли ссуду у государства, приобрели сель-
хозинвентарь. Стало легче, но землепользование по-прежнему оставалось индиви-
дуальным. По предложению инициативной группы Умревинского сельского Совета, 
15 бедняков объединились в сельхозартель. Назвали ее «Умревинский пахарь». Пред-
седателем избрали на первом собрании 16 февраля 1928 года Константина Андрееви-
ча Русских. Был он из бедняков, едва мог расписаться.

К весне дали землю и артель стала жить. А через два года по собственной ини-
циативе в колхоз «Муравей» объединились середняки. Очевидно, название выбрали 
как характеристику необычайного трудолюбия. Председателем был Филиппов И.А. 
В этот год в деревне Ключевое был организован колхоз «Ясное утро», председателем 
которого был Владимиров М. 

Результатом коллективизации, которая прошла в селах в 1928–1931 годах, ста-
ли колхозы: «Заря» в Сарачевке, председатель Скулкин П.А., в Рязановке колхоз «Вось-
мое марта» – организатор Хацкевич М.Н., в Ключевом колхоз «Коллективный труд» – 
организатор Суханов А.А. 

Примерно в 1930 году в с. Ташара были образованы два колхоза «Рыбак и па-
харь» и «Перелом», которые впоследствии слились в «Перелом». В 1933 году в Та-
шаре был создан колхоз «КИМ» (коммунистическая интернациональная молодёжь). 
В 1936 году была создана Алексеевская машинно-тракторная станция (МТС), которая 
имела 35 тракторов и 18 комбайнов. Эта станция обслуживала сельскохозяйствен-
ной техникой ближайшие колхозы. Первый трактор на поля ташаринских колхозов 
пришёл в 1934 году. Вывел первый в поле Кубасов И.В. Первыми трактористами были 
Носкова М.И., Беляев Ф., Чупрасов М.А., Злобин И.И. 

В 1936 году в Ташаре два колхоза «КИМ» и «Перелом» слились в один «Пере-
лом», председателем которого стал Кошеутов Петр Константинович. Колхоз был раз-
делен на две бригады, бригадирами которых являлись Кошеутов В. и Шульгин М. По 
инициативе Скурихина Петра Васильевича была создана колхозная ферма. Шварев 
Филипп Гаврилович организовал ликбез. Все взрослое население до 60 лет, а особен-
но молодежь, учились по вечерам, сдавали на значки БГТО, ГТО, ГСО. «Вроде бы жизнь 
пошла на лад. Люди стали привыкать к коллективному труду. Но в 1937 году по Таша-

ре прокатилась волна арестов. Из 
колхоза забрали самых лучших: 
заведующего фермой Скурихи-
на П.В., Кузнецова П.И. и Кузне-
цова Ф.И.; учителя Шварева Ф.Г.; 
сеяльщика и руководителя звена 
бороноволоков Бузмакова И.Н. 
и Злобина Г., других. Забирали 
ночью под большой охраной, без 
суда и следствия». В 1939-м году 
сняли с должности Кошеутова 
П.К., а поставили Киршина П.А., 
но он пробыл председателем не-
долго. 

В феврале 1931 года в Об-
ском появились два колхоза – 
«Путь пробуждения» и «Удар-Первый трактор
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ник», которые осенью того же 
года слились в один. В 1935 году 
в посёлке начала работать ку-
старная артель «Темп», позже 
получившая название «Победа». 
В артели гнали дёготь, делали 
телеги и сани, гнули дуги и шили 
всю конную упряжь, варили мы-
ло, катали валенки. Здесь же ра-
ботали шерстобитка и гончарная 
мастерская. В 1930 году при сель-
совете была создана культармия, 
попросту – ликбез. В нее вошли грамотные, активные крестьяне: Оноприенко К., Оно-
приенко В., Драгун В., Киселев Ф., Баханов Ф., Ермолаев П., Богданов А., Дуренков И., 
Зайцева А.

В 1931 году в Старом Поросе был образован колхоз «Красный сибиряк».
В колхозе было четыре бригады, разводили крупный рогатый скот, занимались 

земледелием, сеяли пшеницу, овес, коноплю, лен, садили картофель, турнепс. В кол-
хозе были свои мельница, сушилка. 

Помнят об этом и о многом другом старейшие жители села Ю.М. Судницына и 
Н.Я. Шахтерина. Юлия Макаровна всю жизнь трудилась в животноводстве, начинала 
совсем маленькой девочкой в 1942 году на заготовке леса, затем работала в колхозе 
«Красный сибиряк» телятницей, а закончила свой трудовой путь в совхозе «Галин-
ский». Воспитала и вырастила шестерых детей. На долю Нины Яковлевны Шахтери-
ной выпало трудное военное детство, работа в колхозе и совхозе «Галинский». В селе 
была семилетняя школа, в которой обучались дети из близлежащих сел. Детей было 
много, учились в две-три смены. Люди жили дружно, хорошо трудились, коллектив 
был спаянным. Колхоз в тогдашнем Алексеевском районе числился передовым. В се-
ле был учрежден Старо-Поросский сельский Совет, в административно-территори-
альном и хозяйственном ведении были пп. Обской, Галинский, Прудское, Кольцовка, 
Анастасьевка.

7 января 1932 года в Уч-Балте было создано коллективное хозяйство, избра-
но правление, которое избрало председателем Ивана Романова, бригадирами по-
леводства – Сергея Лютова и Ефима Ефименко. Ояшинский райисполком и райком 
партии утвердили решение новых колхозников о добровольном объединении в 
коллективное хозяйство в количестве 47 семей. Колхоз назвали «Труд крестьяни-
на». И Романов срочно организовал собрание, где было принято решение собрать 
лошадей, сель хозинвентарь из личных хозяйств в одно место, а также создать кол-
хозный семенной фонд, но люди не хотели расставаться со своим имуществом и 
стали тут же выходить из колхоза. В это же время проходило «раскулачивание» 
зажиточных крестьян. Большинство жителей Уч-Балты заняли выжидательную 
позицию и не спешили вступать в колхоз. В 1932 году по всей Сибири собрали 
небывалый урожай. Колхозники получили по восемь килограммов хлеба на один 
трудодень, а также сено, дрова. В следующем году урожай был еще выше. В лич-
ном архиве Андрея Лютова есть запись: «…К нашему дому подъехал конный обоз с 
зерном, на первой подводе – красный флаг. Дома все закрома были доверху забиты 
зерном…» 
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В 1932 году был создан колхоз имени Кирова на правой стороне реки Сарбоян. 
В 1934 году в колхоз «Труд крестьянина» прибыло два трактора – «Фордзон» амери-
канского производства, и «Интер» – отечественного. «Фордзон» был слабосильным, 
ему по силам было тащить лишь плуг с двумя лемехами. Отечественный был посиль-
ней, тянул плуг с тремя лемехами. В то же время появились и тракторные сеялки, 
сеять стали тракторами. Уборка производилась серпами вручную и лобогрейками – 
конными сенокосилками…

Зимой мужики ремонтировали плуги, сеялки, бороны и другой сельхозинвен-
тарь, изготавливали новые деревянные колеса для бричек, готовили сенокосилки, 
деревянные грабли. Лучшими кузнецами в деревне были дед Конон Вихров и Адам 
Хлебников. Без электросварки в обычной кузнице проводили сварку колесных шин, 
да так, что может позавидовать сварщик высокого класса. Лучшими плотниками бы-
ли Платон Симоненко да Яков Власенко. Эти мастера могли сделать все: раму для 
окон, бочку для квашения капусты или засолки огурцов, колесо для телеги, сани-
розвальни и так далее. Женщины-колхозницы зимой сушили лен в специальных по-
мещениях, в домашних банях. Затем специальными деревянными мялками мяли и 
трепали деревянными трепалками. Позднее появились металлические мялки. После 
такой обработки получалось чистое, белое, крепкое волокно. Из этого же льна вили 
добротные крепкие веревки. Хорошим мастером вить веревки был дед О.Я. Лютов. 

В 1935 году из МТС прибыли новые тракторы Сталинградского, Харьковского, 
Челябинского заводов. Челябинский тракторный завод поставил плуг в девять леме-
хов. Поступили культиваторы, лущильники, тракторные бороны, сеялки. Появились 
новые комбайны «Коммунар», сложная молотилка с приводом мотора. Работа на зем-
ле была механизирована, лишь мелкие участки продолжали пахать на лошадях. С по-
явлением техники появилась потребность в механизаторах. Первыми трактористами 
в колхозе были А. Потапов, А. Щербаков, М. Харитонов, П. Карих, А. Пинайкин, Д. Семе-
нов, И. Ковалев и другие. 

В 30-е годы с. Томилово было большое, вместе с хуторами насчитывалось по-
чти 1000 дворов, здесь образовалось три колхоза: «Новый мир», «им. Челюскинцев», 
«Красные всходы». Назаров Андрей Ефимович в колхоз вступил в 1931 году. Работал 
рядовым колхозником, вместе с женщинами вязал по 1000 снопов в день. Трудился до 
75 лет. Последние годы работал полеводом и кассиром колхоза «Новый мир», затем 

в «Восходе», в с. Томилово. Первыми председателями были 
Харин Иван, Романов Тихон, Сериков Николай Иванович, Бе-
дин Яков Петрович…

6 марта 1931 года производственное совещание Алек-
сеевского райзо (районный земельный отдел) одобрило 
проект создания нового совхоза «Ояшинский» с наделом 
в 18 166 га. В коллективное хозяйство объединились кре-
стьяне, проживавшие в Ояше, Кайлах, Елтышево, Кубов-
ском, Балте, Черепахинском и прилегающих к нему хуто-
ров. Организованные семнадцать полеводческих бригад 
насчитывали 1264 рабочих, возглавил совхоз председатель 
бывшей местной коммуны Василий Тимофеевич Козюдин. 
Оснащение «Ояшинского» состояло из рабочих лошадей 
(118 голов), тракторов Интер (3), плугов тракторных (42), 
молотилки, сеялок рядовых (12), тракторной сцепки, трак-Назаров А.Е.
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торной сенокосилки, 
грабель конных (15), бо-
рон «Зигзаг» (30); ходков 
на железном ходу (16), 
зерновых комбайнов 
«Коммунар» (5) и легко-
вого автомобиля. Хозяй-
ственная деятельность 
в первые годы сущест-
вования «Ояшинского» 
была убыточной. Себе-
стоимость продукции 
достигала: зерна 25 руб. 
60 коп. при плане 15 руб. 
20 коп., молока – 44 руб. 
при плане 30 руб.; мя-
са – 364 руб., выработка 
на трактор превышала 
215 га, на комбайн – 240 га. Прямые убытки совхоза превышали 640 тыс. руб. 

ÌÒÑ  ________________________________________________
Значительную роль в утверждении колхозного строя сыграли МТС. В 1932 году 

началась свою работу Мотковская МТС. Возглавлял ее рабочий из Новониколаевска, 
коммунист К.А. Тюников, член партии с 1920 года, начальник политотдела – В.Е. Жу-
ков. Выпускалась газета «Мотковский тракторист», ее редактором был В.И. Зубков. 
В Мотковской МТС были тракторы, 2 комбайна, 10 автомашин. При обслуживании 
колхозов с помощью тракторного парка по сравнению с прошлыми годами весенний 
сев был проведен за 20 рабочих дней, уборка зерновых культур – за 13 рабочих дней. 
Повысилась урожайность хлебов, что позволило выполнить годовой план досрочно 
по сдаче государству хлеба. 

Романовская МТС организовалась в октябре 1936 года. Направление – льно-
водческое. По состоянию на 1937 год парк МТС состоял из 39 тракторов, 14 комбай-
нов, 6 ЧТЗ. Техника эксплу-
атировалась не на полную 
мощность. Это являлось 
следствием невысокого 
уровня техники и малой 
квалификацией обслужива-
ющего персонала станции. 
В 1937 году в Романовской 
МТС работало 71 человек, 
18 из них относились к ад-
министративно-управлен-
ческому персоналу. МТС 
обслуживало 26 колхозов 
Мошковского, Мошнинско-

Колхоз имени Харлампиева, с. Белоярка, 1940 г.

Романовская МТС
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го, В.-Балтинского, Вознесенско-
го, Томиловского с/с.

К 1940 году зона обслу-
живания Романовской МТС рас-
ширилась до 30 колхозов. В 
штате появилось больше специ-
алистов – 6 агрономов, 5 меха-
ников, 20 комбайнеров, 62 трак-
ториста, 18 тракторных бригад, 
4 машиниста и весовщика, 6 «от-
четных» работников, 1 шофер 
легковой машины, 7 – шоферов 
грузовых машин, 25 ремонтных 
рабочих, 1 ученик. Техническая 
база Романовской МТС к 1940 го-

ду значительно расширилась. Две машинотракторные станции по мере возможности 
удовлетворяли нужды района. В 1940 году началось сооружение е третьей МТС райо-
на – Сокурской.

Сев зерновых
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События 1924–1925 гг. – неурожаи, товарный голод, недовольства в крестьян-
ской среде – заставили пересмотреть внутреннюю политику в стране. В 1926 

году хлебозаготовки проходили напряженно. Но особо сложной оказалась ситуация 
зимой 1927–1928 гг. В 1928 г. Сталин настаивал на применении насилия по отно-
шению к «кулакам», на организации арестов, показательных процессов против тех, 
кто не сдает хлеб государству, назвал курсом партии сплошную коллективизацию и 
ликвидацию кулачества как класса. И за четыре месяца в Сибирском крае арестовали 
10 тысяч человек (из них около тысячи расстреляно). Аресты и конфискации иму-
щества обрушились на тех, кто противился добровольной и бесплатной сдаче зерна. 
К суду привлекались тысячи крестьян. У них конфисковали 700 тысяч пудов хлеба, 
78 мельниц, 68 амбаров. Их об-
винили в намерении сорвать 
индустриализацию страны. 

В январе 1928 года По-
литбюро ЦК ВКП(б) направило 
на места директиву, предлага-
ющую применение чрезвычай-
ных мер. Применялись самые 
разнообразные меры давления 
на крестьян. Создавались загра-
дительные отряды, которые не 
выпускали никого из села, что-
бы предотвратить продажу зер-
на и других продуктов на рынке, 
во время которых практически 

Ðåïðåññèè

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí

Изъятие хлеба
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все жители села сгонялись на собрания, 
длившиеся по нескольку суток. Все это 
время людям не разрешали сходить до-
мой, требовали продать хлеб. Летом 
1928-го на совещании при Сибкрайкоме 
было решено усилить реквизиции, ото-
брать у крестьян не меньше пяти мил-
лионов пудов хлеба. В 1929 г. 17 «крас-
ных» обозов вывезли около 3000 пудов 
хлеба.

В феврале 1929 года Сибкрайком 
принял постановление о конфискации 
имущества «кулацких» хозяйств и высыл-
кой кулаков в северные спецпоселения.

Особенно «ударные» темпы харак-
терны для начала 1930 года. Все «кулац-
кие» хозяйства подлежали насильствен-
ному присвоению государством. В период 
проведения сплошной коллективизации 
повсеместно на территории Сибирского 
края начались аресты. В январе – марте 
1930 года в Сибири произошло 65 анти-
колхозных выступлений. Недовольных 
политикой властей и даже «потенциально 
опасных» сельских жителей репрессиро-
вали или вместе с семьями ссылали. 

В Верх-Балте первыми пострадавши-
ми стали Паничевы и Коноваловы. У Па-
ничевых была большая семья – сыновья, 
дочери. Всех выслали, а их имущество 
разделили… «В Верх-Балте увозили мужа 
и жену Кремер – шестеро детей бежали за 
телегой… Дети остались одни, старшие 
брат и сестра всех вырастили… Из тех, 
кого репрессировали, мало кто возвратил-
ся», – рассказывал старожил села Николай 
Михайлович Гуторов.

Раскулаченные крестьяне полно-
стью лишались имущества, затем следо-
вало либо выселение за пределы райо-
на, либо лишение избирательных прав. 
«Особо злостные» направлялись в лагеря 
сроком от 3 до 10 лет. Репрессии в райо-
не не ограничились 1932 г. Репрессиям 

подвергались практически все категории населения. С ноября 1934 года при нарко-
ме внутренних дел было образовано особое совещание, которое наделялось правом 
в административном порядке отправлять «врагов народа» в ссылку или исправи-

«Красные» обозы

Прощание с родным домом
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тельно-трудовые лагеря. При этом 
были отброшены принципы судо-
производства, защищавшие права 
личности перед лицом государства. 
Особому совещанию предоставля-
лось право рассматривать дела в от-
сутствии обвиняемого, без участия 
свидетелей, прокурора и адвоката. 
В 1934 году был принят закон «Об 
упрощенном порядке рассмотре-
ния дел о террористических актах 
и организациях». Согласно этому 
закону, следствие должно было ве-
стись ускоренным порядком и за-
канчивать свою работу в течение десяти дней: обвинительное заключение вручалось 
обвиняемым за сутки до рассмотрения дела в суде; дела слушались без участия сто-
рон – обвинителя и защитника; просьбы о помиловании запрещались, а приговоры о 
расстреле приводились в исполнение после их оглашения.

В 1934–1935 гг. началась «чистка партии». Исключались из партии «контрре-
волюционные элементы» (бывшие кулаки, выходцы из дворянских родов, связанные 
с белым движением во время Гражданской войны). Сведения о них отправлялись в 
соответствующие органы. Маховик репрессий раскручивался все дальше и дальше, 
началось разоблачение контрреволюционных организаций. Часто привлекались про-
сто по доносам. Судьба таких людей решалась «особой тройкой». Была создана си-
стема карательных органов для преследования инакомыслящих. Интересна в этом 
отношении заметка «Итоги чистки» в районной газете «За большевистские колхозы».

В ней говорится, что из 475 человек Мошковской парторганизации в результа-
те чистки исключено 124: «классово чуждых, двурушников, пассивных, перерожден-
цев, карьеристов, нарушителей дисциплины, разложившихся». Газеты полнились 
призывами ликвидировать «змеиные гнезда». С 1937 г. заголовки корреспонденций с 
мест говорят сами за себя: «Уничтожить гадину», «Расстрелять кровожадных собак», 
«Враг народа осужден». Районную газету заполняли анонимные заметки с мест, ав-
торы которых подписывались «зоркими», «дозорными», «селькорами», призывали к 
расправе – можно было свести счеты с кем угодно. 

В июле 1936 г. по парторганизациям страны прошло закрытое письмо ЦК ВКП(б) 
«О террористической деятельности троцкистско-зиновьевского контрреволюци-
онного блока». Нашлись и свои «террористы». В марте 1937 г. Пленум ЦК партии в 
постановлениях провозгласил борьбу с врагами народа в Западно-Сибирском крае. 
1937–1938 годы коснулись села грубейшими извращениями советской законности. 
Были подвергнуты аресту и преданы суду как враги народа, расстреляны из числа 
коммунистов в деревне Мотково председатель колхоза «Ударник» Иван Сосновский 
(восстановлен в партии посмертно). Из числа беспартийных реабилитированы по-
смертно репрессированный председатель колхоза «Красный Октябрь» Егор Михай-
лов, председатель колхоза им. Ленина Семен Дедов, колхозники Н.С. Ощепков, П.М. Ту-
пицын, М.Г. Жуков, И.Д. Чернавин, М.В. Вдовкин. 

Тройку, которая выносила приговоры вплоть до расстрела, составляли секре-
тарь крайкома Р. Эйхе, начальник НКВД Миронов и краевой прокурор Барков. Рас-

Допрос



166 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

стрельные списки за их подписью составляли тысячи чело-
век. Через Новосибирск шли составы с «врагами народа». 
Новосибирск был окружен лагерями СибУЛОНа (Сибирского 
управления лагерями особого назначения). Страшная пере-
сыльная тюрьма находилась на углу улиц Нарымской и 1905 
года. «Когда я читаю о сталинских репрессиях, спрашиваю, 
кто виноват: подлость, месть? Не понимаем мы смысл жиз-
ни. Казалось бы чего проще – живи честно, трудись добро-
совестно, к людям относись по-человечески. Жил у нас дед 
Шилов единоличником на выселках, на горке, пасеку держал – 
поле, пчелы, простор… У него сохранилось удостоверение, 
что был ординарцем у Кагановича в революцию. Несмотря 
на это колхозники с ним расправились: снесли забор, полома-
ли ульи… Не живешь, как все, – получай!.. В 30-е годы по доно-
су запросто можно было загреметь в места отдаленные… 
Председатель колхоза Федор Титенко от этого пострадал… 
Я 35 лет вкалывал на стройке: в Смоленке, Сокуре, Барлак-

ском, Галинском, Белоярском, всяких людей навидался… Как мы живем? Методом ты-
ка: здесь завалилось – сюда и деньги. Деревня – это тьмутаракань…». Так размышлял 
в беседе с журналистом районной газеты Анатолий Семенович Бордулев, начальник 
Сокурского участка ПМК. С той поры прошло много лет. Уже нет той ПМК, наступили 
иные времена, а природа человеческая все та же… В 30-х годах репрессировали как 
врага народа заведующего Кайлинской школой Бориса Дорофеевича Пястова. Участ-
ник войны Иван Федосеевич Давыденко вспоминал, как рано он осиротел. Ему едва 
исполнилось 15 лет, когда его отца, председателя колхоза «Новый путь», арестова-
ли как врага народа (мать умерла, когда ему было девять). Реабилитированы… Из 
колхоза «Эдази» были репрессированы и расстреляны в 1937-м, реабилитирова-
ны посмертно. В числе репрессированных Пелло Данил Андреевич, 08.01.1875 г.р., 
в Сибирь приехал из Псковской губернии. Проживал в с. Боровушка Мошковского 
района, кузнец колхоза «Эдази». Арестован 27.11.1937 г. по обвинению в участии 
в контрреволюционной диверсионно-террористической повстанческой органи-
зации по статье 58-2. Постановлением тройки УНКВД по НСО от 4 января 1938 г. 
приговорён к высшей мере наказания. Расстрелян 21.01.1938 г. Реабилитирован 
26.02.1955 г. Пелло Юган Андреевич 1878 г.р., малограмотный. Проживал в с. Бо-
ровушка Мошковского района. Пчеловод в колхозе «Эдази». Арестован 26.11.1937 г. 
по обвинению в участии в контрреволюционной диверсионно-террористической 
повстанческой организации по статье 58-2. Постановлением тройки УНКВД по НСО 
от 4 января 1938 г. приговорён к высшей мере наказания. Расстрелян 21.01.1938 г. 
Реабилитирован 26.02.1955 г.

Дела на врагов народа фабриковались. Показательные судебные процессы 
устраивались. По официальным данным, в 30–40-е годы по обвинению в контр-
революционной, антигосударственной деятельности было репрессировано более 
3,8 млн. человек, из них 786 тыс. расстреляно. ВЦИК и Совнарком приняли закон 
«Об охране имущества государственных предприятий, колхозов и кооперации и 
укреплении общественной собственности», вошедший в историю, как «Закон о трёх 
колосках», по которому даже за незначительные хищения с колхозного поля пола-
гался срок.

Рааг Юлиус
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Ïåëëî Êàðë Äàíèëîâè÷  _____________________________

Дневник «Врага народа»

Мои родные по национальности эстонцы. Когда-то 
они проживали в Эстонии, это было еще при царской России. 
В то время выезжали эстонцы из Эстонии на постоянное 
местожительство в Россию. Сначала мои родные останови-
лись в Псковской губернии пос. Кулово уезда Холмского, где 
они проживали некоторое время. В самый разгар заселения 
Сибири, это было 1905–1908 гг., переехали в Сибирь, под Но-
вониколаевск, теперь это Мошковский район, в эстонский 
поселок Боровушка. В этом местечке проживали только од-
ни эстонцы и занимались крестьянским хозяйством около 
60 дворов. Такие эстонские поселения были еще в Новока-
менке, Новом Поросе и Выдринске. С переездом в Сибирь 
мой отец со своим младшим братом стали вести совместное крестьянское хозяйство. 
Отец имел от первого брака четверых детей (две дочери и два сына). После смерти 
первой жены отец женился вторично в 1911 году, и во втором браке было шесть де-
тей. (Две дочери и четыре сына). У младшего брата отца столько же (четыре дочери и 
два сына). На земельном участке в 40 десятин работы велись совместно.

Мои школьные годы

Я родился 14 декабря 1916 года. В нашей Боровушке была своя школа на род-
ном эстонском языке, четыре класса. Но родные мои почему-то решили направить 
меня в русскую школу. Школа находилась от нас за рекой Иня, на расстоянии шести 
километров, в коммуне «Труд». В 1924 году к началу учебного года мне было восемь 
лет. Наша учеба началась с того, что я не знал ни одного слова по-русски. Все, что гово-
рилось, не понимал. Но за одну зиму стал понимать по-русски, хотя сам плохо выгова-
ривал русские слова. Только весной, к концу учебного года, стал понимать то, что мне 
говорили осенью. На следующий год меня отправили учиться в село Сарапульское, 
в семи километрах от нас, где и закончил второй класс на русском языке. Третий и 
четвертый классы я закончил в своей школе на родном эстонском языке. Школа кол-
хозной молодежи на русском языке находилась в селе Карпысак, от нас в десяти кило-
метрах. Я закончил успешно 5–7 классов. Еще три года учебы в геотопографическом 
техникуме в городе Томске. Следует отметить, что в начале сплошной коллективиза-
ции сельского хозяйства в Сибири зимой 1928–29 гг. было очень много раскулачено 
по русским деревням крестьян, семьи которых были отправлены на Крайний Север, 
а хозяйства их были конфискованы сельсоветами. А в наших эстонских поселениях 
никого не раскулачили из семей крестьян по той причине, что нацменьшинство. 

В начале 1930 года в Боровушке организовалась коммуна «Эдази», куда объеди-
нились крестьянские единоличные хозяйства.

Мой отец Пелло Данил Андреевич, 1875 г. рождения и дядя Пелло Юган Анд-
реевич, 1877 г. рождения, как члены ВКП(б), вступили в коммуну со своими семьями 
первыми. Уставом коммуны предусматривалось обобществить полностью имуще-
ство крестьянских хозяйств, на базе этого организовалось крупное коллективное 
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хозяйство. Все было объединено: жилой фонд, рабочий скот, сельскохозяйственный 
инвентарь, семенной фонд, крупный рогатый скот, свиньи, овцы и куры, а также 
ульи пчел и кролики. Распределение доходов предусматривалось по Уставу комму-
ны, по едокам. 

Коммуна просуществовала до 1935 года. В коммуну вошли не все семьи этого 
поселка, но тем не менее коммуна увеличилась за счет крестьянских семей из окру-
жающих эстонских поселений, как, например, Новокаменки, Выдринска и одино-
кие эстонские семьи, проживающие в русских деревнях. Крестьяне честно и добро-
совестно внесли все свое личное имущество в коммуну. В коммуне организовались 
сразу много ферм: коневодство, крупный рогатый скот, свиноводство, овцеводство, 
птицеферма и кролиководство, а также пчеловодство. Основным уклоном хозяйства 
коммуны было полеводство и огородничество. Так как все крестьяне-единолични-
ки жили по хуторам на расстоянии 5–6 километров, а также крестьяне из соседних 
эстонских поселений и крестьяне одиноких семей эстонцев, проживающих в русских 
деревнях, необходимо было их, по решению общего собрания коммуны, объединить 
на центральной усадьбе коммуны. Место было выбрано коммунарами на хуторе 
братьев Пелло, как самое удобное, в смысле природных условий, около речки. Уста-
вом коммуны предусматривался принцип: «От каждого по его способности, каждому 
по его потребности». Пожалуй, самым выгодным коллективным хозяйством был в то 
время принцип коммуны, где все коммунары от малого до великого были одинаково 
обеспечены продуктами питания и прочими доходами.

В коммуне было организовано общественное питание, а кто не хотел питать-
ся из общего котла, выдавались продукты на руки. В течение короткого времени на 
центральной усадьбе коммуны были, в первую очередь, выстроены постройки-фер-
мы для общественного скота, а затем жилые дома. Многие семьи коммунаров, у ко-
торых было жилье плохое или нельзя было перевозить из далеких поселений, как 
Новокаменки, поселились в дома, которые были куплены коммуной и перевезены на 
место из близких русских деревень (дома, когда-то принадлежащие раскулаченным 
семьям). Крестьяне жили в коммуне намного лучше, чем крестьяне в колхозах.

Сельскохозяйственная артель им. Кюльвая организовалась в 1933 г. на другом 
конце нашего поселка. В нее вошла оставшаяся меньшая часть из 15 семей, они стали 
жить по уставу сельскохозяйственной артели – это распределение доходов по трудод-
ням. Каждая колхозная семья имела право держать в личном пользовании по одной 
дойной корове; овец, свиней и кур в ограниченном количестве, а земельный участок 
под жилье, и огород по 0,6 га. По уставу сельскохозяйственной артели, не учитывался 
количественный состав членов семьи. Или кормить семью в количестве 5–7 человек, 
или 2–3 человека, в том и в другом случае разрешали держать только одну дойную 
корову. При единоличном хозяйстве, до коллективизации, семья в количестве 7–9 че-
ловек имела по три и четыре дойных коровы.

При жизни В.И. Ленина давалось крестьянам добровольно выбирать, какую сис-
тему ведения сельского хозяйства они изберут – коммуну или сельскохозяйственную 
артель. И В.И. Ленин не был против коммун. Так это было и в начале сплошной кол-
лективизации сельского хозяйства. Районное руководство предложило в 1935 году 
совету коммуны «Эдази» перейти на устав сельскохозяйственной артели. Для того, 
чтобы перейти на устав сельхозартели, нужно было решение общего собрания чле-
нов коммуны. Коммунары, прожившие 5 лет без собственности, т.е. не имея в личном 
пользовании никакого скота, хозяйства и земли, привыкли жить и чувствовать себя 
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свободными, вдруг им предлагают на общем собрании переход с устава коммуны на 
устав сельхозартели, якобы, с выгодой иметь личное хозяйство. Какая там выгода, 
когда все коммунары знали и видели в округе в других селах, как бедно живут колхоз-
ники по уставу сельскохозяйственной артели.

На первом собрании коммунары не дали согласия на переход. Они были соглас-
ны жить в коммуне, где все обобществлено и обслуживается коллективно. Представь-
те себе, что новый поселок, построенный по генплану коммуны, где не полагалась 
частная собственность. И если вернуться к старому, что было при единоличном ве-
дении хозяйства, то нужно опять строить каждому дому скотный двор со всеми по-
стройками, ограду и прочее, что превратит чистый поселок в состояние хаоса и грязи, 
чего не хотели коммунары. Опять стала проблема перед крестьянами-коммунарами: 
почему заставляют насильно переходить на устав сельхозартели, когда этого не жела-
ют сами коммунары? Районное руководство не согласилось с решением общего собра-
ния членов коммуны, и дали нагоняй совету коммуны, чтобы добиться во чтобы то 
ни стало решения общего собрания коммунаров на переход на устав сельхозартели. 
По партийной линии было тоже самое передано членам ВКП (б), что бы провести сов-
местно с комсомольской организацией широкую массовую работу среди коммунаров 
о выгоде сельхозартели. Каким образом проводить массовую работу среди коммуна-
ров, если члены Совета коммуны, члены партии и комсомольцы сами не хотели воз-
вращаться к частной собственности и в душе не были согласны на переход на устав 
сельхозартели? Как понимать добровольность?

На втором собрании членов коммуны также не добились решения на переход 
на устав сельхозартели. Положение оставалось критическим. И только на третьем 
собрании добились решения, где 2/3 членов-коммунаров отдали свои голоса за пе-
реход на устав сельхозартели лишь потому, чтобы освободить себя и актив коммуны 
от преследования и угроз со стороны руководителей района. На этом же собрании 
была избрана и утверждена комиссия для проведения подготовительной работы по 
переходу на устав сельскохозяйственной артели. Перед комиссией стояла большая и 
ответственная задача, так как за время пяти лет существования коммуны все личное 
хозяйство каждого крестьянина, начиная с курицы и кончая жилым домом, было до-
стоянием общества коммуны. За пять лет часть семей коммунаров были обеспечены 
за счет коммуны новыми домами. Все надворные постройки, ранее принадлежавшие 
каждому крестьянину, были при коммуне разрушены и пущены в новое строительст-
во для скотных дворов.

Не у всех семей крестьян было одинаковое личное хозяйство при вступлении 
в коммуну. Хотя бы взять крупный рогатый скот, что некоторые семьи приводили в 
коммуну по пять дойных коров, а другие по четыре дойные коровы, а были и такие 
семьи, которые приводили по две дойные коровы и т.д. Комиссии предстояла рабо-
та по урегулированию жилого фонда и по возмещению каждой семье колхозника в 
отдельности за лишний обобществленный скот при вступлении в коммуну. Такое не-
счастье постигло не только нашу коммуну, но и всех до единой коммун Сибири. Даже 
те коммуны, которые были организованы в начале двадцатых годов, как, например, 
коммуна «Труд» недалеко от нас, за рекой Иня, где коммунары жили очень хорошо 
уже в течение более десяти лет. Когда заставили коммуну «Труд» перейти на устав 
сельхозартели, то одинокие и старые семьи коммунаров вышли из коммуны.

В 1936 году я видел бывшего председателя коммуны «Труд» Комарова, который 
вместе с своим сыном Лукой жил в совхозе «Большевик», куда они уже переехали из 
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коммуны на постоянное местожительство и работали в совхозной кузнице. Мне до-
велось его знать, когда я учился в первом классе в коммуне «Труд», я с двоюродной 
сестрой проживали на квартире у Комарова. Встреча наша была очень тёплая, с тех 
пор прошло уже 12 лет, и нам было о чем поговорить. Как видите, не только наши 
коммунары были против перехода на устав сельскохозяйственной артели, но и дру-
гих коммуны этого не желали.

После сплошной коллективизации сельского хозяйства, когда были органи-
зованы коллективные хозяйства на селе, правительством были организованы МТС 
(машинно-тракторные станции) для обслуживания коллективных хозяйств. Нашу 
коммуну обслуживала Мотковская МТС. Начиная с 1934 г., при МТС был политотдел, 
который направлял работу в колхозах по политической части через партийно-комсо-
мольские организации. В то время в нашей коммуне, кроме партийной группы, была 
сильная комсомольская организация, членом которой был и я.

В связи с переходом на устав сельскохозяйственной артели руководством МТС 
было предложено одновременно с принятием устава сельхозартели набрать новый 
состав правления колхоза во главе с председателем. Политотдел Мотковской МТС 
вызвал одновременно меня и моего отца.

По какому вопросу – нам это было неизвестно. И когда мы прибыли в МТС, то у 
нас состоялась короткая беседа с руководством МТС о подборе кандидатуры на пост 
председателя сельскохозяйственной артели «Эдази». Когда спросили мнение моего 
отца, то он сказал, что не против, только нужно еще подумать, кого выдвинуть. Ру-
ководство МТС в беседе с нами предложило выдвинуть кандидатом в председатели 
правления сельхозартели «Эдази» меня, как вполне подходящего. Я испугался чего-
то, и отец мой стал возражать, говоря, что сын еще молод и с работой председателя не 
справится. Тогда руководитель МТС спросил меня о моем согласии, я сразу ничего не 
мог сказать. Действительно, я был еще молод, 19 лет. Думал про себя: «А справлюсь 
ли я с этой ответственной работой?» И кто-то внутренне мне сказал, что справлюсь. 
У меня разгорелось желание, как бывает в молодые годы – не бояться никаких труд-
ностей. И я сказал, что не против, если мне доверяют и будут мне помогать. Отец был 
недоволен моим ответом. Я горел желанием быть руководителем большого коллек-
тивного хозяйства и мысленно воображал, как вести коллективное хозяйство, что-
бы не было никаких пробелов в работе. Вскоре состоялось закрытое партийно-ком-
сомольское собрание. На собрании присутствовал представитель политотдела МТС. 
На повестке дня был один вопрос – о переходе с устава коммуны на устав сельскохо-
зяйственной артели и о рекомендации кандидатуры на пост председателя правления 
сельхозартели «Эдази».

Первым выступил председатель политотдела Мотковской МТС, который разъ-
яснил важность и ответственность перехода с устава коммуны на устав сельскохозяй-
ственной артели, а также необходимость избрания нового состава правления колхоза 
во главе с председателем. От имени руководства Мотковской МТС он порекомендовал 
кандидатом на пост председателя правления колхоза «Эдази» меня (Пелло Карла Да-
ниловича). Все члены комсомола высказались единогласно за поддержку предложен-
ной кандидатуры. Только мой отец был в числе воздержавшихся. Среди коммунаров 
уже прошел слух, что будет избран новый состав правления колхоза и будет новый 
председатель. Все ждали очередного общего собрания коммунаров. И 30 марта 1935 г. 
состоялось общее собрание членов коммуны. На этом собрании был представитель 
политотдела Мотковской МТС. На повестке дня были следующие вопросы:
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1. Изучение и прием устава сельскохозяйственной артели;
2. Выборы председателя правления колхоза;
3. Выборы правления колхоза;
4. Выборы ревизионной комиссии.
По первому вопросу подробно изучали устав сельхозартели. Было много вопро-

сов, выступлений и разъяснений. Все были заинтересованы в том, что по уставу пола-
галось в личное пользование каждой семье колхозника и каким образом распределя-
ются доходы колхоза. Хотя это было уже известно по соседнему колхозу им. Кюльвая, 
что по уставу сельхозартели в основе лежит принцип «От каждого по способности, 
каждому – по труду», или «Кто не работает, тот не ест». Таким образом, устав сельско-
хозяйственной артели не предусматривал обеспеченность детворы и пожилых людей 
питанием, как это было при уставе коммуны. Дети и нетрудоспособные пожилые лю-
ди должны питаться из того пайка, который зарабатывают их родные на свои трудод-
ни в колхозе. Устав сельхозартели был формально принят.

По второму вопросу выборы председателя колхоза, было выставлено три кан-
дидатуры: 1. Шогель Петр Янович. 2. Ласкарь Рудольф Янович. 3. Пелло Карл Данило-
вич.

Для подсчета голосов было назначено три человека. Голосование было прове-
дено по каждой кандидатуре. Большинством голосов был избран председателем кол-
хоза я – Пелло Карл Данилович.

По третьему вопросу были избраны члены правления колхоза.
По четвертому вопросу была избрана ревизионная комиссия. Акт о приеме и 

сдаче колхозного хозяйства состоялся 1 апреля 1935 года.
С 1 апреля 1935 года я стал руководить крупным хозяйством колхоза «Эдази». 

Многие усмехались, мол, я не справлюсь с этой работой, но я не придавал этому зна-
чения и вплотную взялся за работу. Правлением колхоза были назначены зам. предсе-
дателя колхоза – Кортс Арнольд Денисович, член правления, беспартийный; счетовод 

Колхоз «Эдази»
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колхоза – Татрик Освальд Адамович, член ВЛКСМ 
(вместе окончили семилетнюю школу); заведую-
щий фермами – Шогель Петр Янович, беспартий-
ный; бригадир полеводческой бригады – Викат Ян 
Мих., член ВЛКСМ; кладовщик – Шогель Рудольф 
Янович, беспартийный; зав. пчеловодством и са-
доводством – Пелло Юган Андреевич, член ВКП(б). 
Комиссия по переходу с устава коммуны на устав 
сельскохозяйственной артели заседала много раз 
и конкретного ничего не могла решить, так как 
среди членов комиссии не было решительных то-
варищей, которые помогли бы выйти из тяжелого 
положения. Дальше медлить было нельзя. Нужно 
было решить все вопросы, связанные с переходом, 
до мая 1935 года с тем, чтобы выдать в личное 
пользование семьям колхозников жилые дома, 

надворные постройки, необходимое количество скота по 
уставу сельхозартели, доплату и прочие расчеты, согласно 
описи имущества при вступлении в коммуну, и земельные 
участки для личного пользования.

Я поставил вопрос на заседании правления колхоза 
о необходимой совместной работе с членами комиссии по 
переходу для быстрейшего решения всех касающихся во-
просов по переходу. После чего состоялись совместные за-
седания правления колхоза с членами комиссии по перехо-
ду под моим председательством. Окончательное решение 
совместного заседания было отредактировано и вынесено 
на утверждение общего собрания колхозников. На первом 
общем собрании было детально изучено решение совмест-
ного заседания, где еще с большей силой возникли все-
возможные разногласия. Было внесено много поправок по 
жилфонду и прочим вопросам, что осложнило положение. 
Общее собрание колхозников постановило, что надо пору-

чить правлению колхоза совместно с членами комиссии по переходу пересмотреть 
свое решение в соответствии с внесенными поправками на данном общем собрании 
и особенно уделить внимание жилфонду как основному вопросу. На втором общем 
собрании колхозников долго разбиралось вторичное решение. После долгих убе-
дительных разъяснений удалось добиться согласия общего собрания по основным 
вопросам. Некоторые возникшие недоразумения были сразу же согласованы. Таким 
образом, второе общее собрание колхозников утвердило решение по переходу на 
устав сельхозартели. Очень тяжело пришлось правлению колхоза в проведении в 
жизнь постановления общего собрания, согласно выработанному решению. Уже 
весна в полном разгаре, снег тает, повсюду журчат ручейки и стремительно текут 
по склонам. Несмотря на тяжелое положение с кормом для общественного скота, 
поголовье было сохранено.

В последних числах апреля 1935 г. приступили к выдаче скота в личное пользо-
вание колхозникам, согласно уставу. Так, было выдано каждой семье по одной дойной 

Кортс Арнольд Денисович

Бухгалтер колхоза Татрик 
Освальд
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корове. Овцы были выданы каждой семье – то количество, которое было ими внесено 
при вступлении в коммуну. Каждой семье было выдано по одной свиноматке из мо-
лодняка. Вся домашняя птица была выдана, согласно количеству, сданному при всту-
плении в коммуну. И земельный участок под жилье, и огород 0,6 га для личного поль-
зования. Сколько было хлопот для каждой домохозяйки по уходу за своим скотом для 
того, чтобы приучить к своему двору. В общественном ведении осталось коневодство, 
свиноводческая ферма, ферма крупного рогатого скота и пчеловодство.

Посевная 1935 года. Предстояла большая и ответственная кампания – закон-
чить посевную в сжатые сроки. План посевной приходилось выполнять своими си-
лами. Мотковская МТС не располагала достаточным количеством машин, чтобы об-
служить все колхозы. На время посевной было организовано общественное питание, 
что намного активизировало самих участников. План посевной закончили третьего 
июня, включая и поздние культуры. После посевной с подъемом паров справились 
легко: помогла в этом МТС своими тракторами.

Сеноуборочная кампания является важной и ответственной работой в сель-
ском хозяйстве. Необходимо заготовить сена в таком количестве, чтобы обеспечить 
все поголовье скота на зиму: как общественный скот, так и скот в личном пользова-
нии колхозников. Все прошлогодние ошибки, допущенные по халатности в уборке се-
на, были учтены. Большая площадь земельного участка была уже заранее оставлена 
для роста трав, чтобы заготовить как можно больше сена. Сенозаготовки нужно было 
произвести в сжатые сроки. Требовался большой организационный подход к людям 
и своевременны контроль, чтобы закончить сеноуборку полностью до косовицы хле-
бов, что начинается, как обычно, в первых числах августа. Я решил на этот год начать 
подкашивание травы на неделю раньше – с 25 июня, тем более, что стояла хорошая 
погода. Прошлогодние ошибки в том и заключались, что сеноуборку начинали позд-
но. У пожилых людей закоренились еще старые взгляды, как, например: «Трава еще 
молодая, пусть подрастет. Никто из них не понимал, что в большом коллективном 
хозяйстве нельзя вести работу так, как это было в единоличном хозяйстве. Были и 
теперь люди, которые упрекали меня в этом, чуть не обвиняя в злостности раннего 
времени подкашивания травы. И мы начали подкашивание травы сенокосилками с 
25 июня. Я отвечал полностью за состояние и проведение работ в сроки перед общим 
собранием колхозников. Впервые в жизни мне пришлось сломить сопротивление, и 
это дало, конечно, хорошие ре-
зультаты...»

Пелло Карл Данилович, 
эстонец; образование незакон-
ченное среднее, председатель 
колхоза «Эдази». Арестован 
28 февраля 1938 г. Приговорен: 
комиссией НКВД и прокурора 
СССР 23 апреля 1938 г. по обви-
нению в «участии в контррево-
люционной националистической 
организации» (ст. 58-2-6-9-10-11 
УК РСФСР). Приговор: к 10 годам 
ИТЛ. Реабилитирован 3 апреля 
1954 г.

Передовики колхоза «Эдази»: Петр Тисфельт, пред. кол. 
Карл Пелло, Карл Самсон, Виктор Кангро, Арнольд Кортс, 
Карл Паскарь, Минна Пелло, Мария Паскарь
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«È âñ¸ æå îíè ñóìåëè ñîõðàíèòü ëþáîâü
ê ìíîãîñòðàäàëüíîé ñòðàíå è âåðó â äîáðî...»  _____

Еще одна категория репресси-
рованных – немцы. В 1941 году рос-
сийские немцы были депортированы 
с Поволжья в Сибирь и Казахстан. При 
переселении разрешалось брать с со-
бой только самое необходимое и цен-
ное - документы, вещи, фотографии 
родных и близких. Селили трудармей-
цев в казармах в охраняемой «зоне», 
огражденной колючей проволокой 
или высоким забором. В такую трудо-
вую армию с 1942-го по 1949 год была 
мобилизована Шилова (Фаненштиль) 
Анна Климентьевна, где работала на 
разных работах в промышленности 
Куйбышевской области. С 1941 по 
1942, с 1949 по 1951 год находилась 

на спецпоселении в Мошковском районе. Ее отец Климентий Конрадович умер в 
1943 году в Невельском лагере. Семья спецпереселенцев Трабер проживали в Болот-
ном, затем в Сокуре. Похожая судьба сложилась и у остальных спецпереселенцев. Об 
этом можно судить по воспоминаниям Людмилы Гросс (их предоставила её внучка 
Ангелина Шапкина), и Михаила Рековского, рассказывающих об истории их семей.

Из дневника Людмилы Гросс

Ñâîè è ÷óæèå  ______________________________________
«В наше время каждый человек имеет возможность изучать родословную исто-

рии своей семьи, – пишет А. Шапкина, – письменный источник истории о тех давних 
событиях – рукописный дневник моей бабушки Л.А. Гросс, где изложены события и фак-
ты того времени. Людмила Александровна Гросс родилась 21 апреля 1923 года в городе 
Саратове. Окончила саратовскую школу № 12 в 1941 году…» 

«...Училась я хорошо и охотно, переходя из класса в класс с похвальной грамотой. 
Я не пропускала ни одной лекции по биологии. До сих пор не могу с уверен ностью ска-
зать, что было мне больше по душе: посещение этих воскресных лекций или спекта-
кли нашего замечательного, как мне казалось, самого лучшего театра оперы и балета 
имени Чернышевского. Часто всем классом мы ходили (уже десятиклассники) на ве-
чера «открытых дверей» в другие институты города. Но тут уж выбирали, где лучше 
концерты после обычных лекций для поступающих, танцы и пр. Обычно предпочте-
ния отдавались юридическому институту. У них был очень красивый актовый зал, 
хороший оркестр. Очень хорошо, вежливо принимали нас студенты. Но их профессия 
мало кого увлекала. Да один кабинет криминалистики чего стоил! 20 июня 1941 года 
в школе № 12, как и в других школах города, был выпускной вечер-бал. Мне была вру-
чена награда в виде трех книг из серии «Жизнь замечательных людей»: «Магеллан», 
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«Первопечатник Иван Федоров» и «Кулибин», и аттестат с отличием об окончании 
средней школы. Я пользовалась правом поступления в высшие учебные заведения 
без вступительных экзаменов.

А 22 июня 1941 года началась война с Германией. Вначале все шло, как обыч-
но. Недавно закончилась война с белофиннами, которая не очень-то повлияла на 
повседневную жизнь. Меня же в ту пору занимал только вопрос: медицина или би-
ология? Решающую роль сыграл совет брата, который сказал, что мне следует вы-
брать медицину, т.к. попутно, если есть стремление, можно заняться и биологией. 
Выбрав же биологический факультет, я уйду от медицины. На самом деле, всякий 
врач как-то связан с биологией, но далеко не всякий биолог – врач. И вот без экзаме-
нов зачислена студенткой первого курса саратовского медицинского института. На 
руках студенческий билет. Все внимание сосредоточено на одноклассниках, кото-
рые учат, повторяют, волнуются, готовясь к сдаче экзаменов в различные институ-
ты, техникумы. В Саратов стали прибывать эвакуированные из западных областей 
Союза. Была введена карточная система на хлеб и продукты питания. Возросли ры-
ночные цены.

31 августа 1941 года нам было объявлено о выселении немцев Поволжья, а 
также из города Саратова (в том числе нашу семью, родных) в Сибирь, Казахстан и 
Алтайский край. На это был специальный указ Президиума Верховного Совета СССР. 
Летом 1941 года «диверсантами и шпионами» было объявлено всё немецкое насе-
ление СССР (почти 1,5 млн. человек), подлежавшее выселению в Сибирь и Казахстан. 
В спецпоселениях, местах расселения граждан, обвиняемых в предательстве и в воз-
можном пособничестве немецко-фашистским захватчикам, Красноярском, Алтай-
ском крае, и т.д. Только в Алтайском крае находилось 35 381 переселенец. Среди них 
и немецкое население.

Немцы Поволжья были выдворены из своих домов, репатриированы насильно, 
отправлены подальше от линии фронта, в частности, в Сибирь.

Указом правительства от 28.08.1941 года все немцы Советского Союза, от груд-
ных детей, до немощных стариков, подлежали высылке. Тысячи немцев были лишены 
имущества, исторической Родины, национальной государственности. Что пришлось 
испытать этим людям, лишившимся в один момент всего? Была ликвидирована ре-
спублика немцев Поволжья. 7 сентября, рано утром, едва только солнце всходило, на 
грузовых машинах нас отправили на товарную станцию железнодорожного вокзала. 
Из Саратова были отправлены три эшелона немцев. Брать с собой можно было только 
мягкую тару, не более тонны весом на семью, т.е. постель и одежду. Остальное имуще-
ство, как-то дома, квартиры, мебель и прочее – всё оставалось на месте. У сельских 
жителей оставался крупный рогатый скот, свиньи, овцы, птица. На все оставленное 
были составлены акты, по которым по прибытии на место всё должно быть возме-
щено. Причем, жители Саратова, Энгельса должны были быть обеспечены соответ-
ствующим жильем, работой в городах: Омске, Новосибирске, Красноярске, Барнауле. 
Семипалатинске. Студенты должны были приступить к занятиям в аналогичных 
учебных заведениях, а также и учащиеся школ. Сельские жители должны были по-
лучить также жилье, скотину в селах упомянутых областей. Это был обман. Не толь-
ко проживать, но даже заезжать в эти города было запрещено. Так, например, члены 
нашей семьи имели штамп в паспорте «имеет право проживать только в Ояшинском 
районе Новосибирской области». Чтобы просто поехать в ближайший город, и то 
только спустя 2–3 года после высылки, следовало иметь разрешение из спецкоменда-
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туры НКВД. Итак, 7 сентября 1941 года нас погрузили в товарные вагоны с двухъярус-
ными нарами. В тамбуре каждого вагона двое часовых с винтовками. В пути мы были 
13 суток, т.к. эшелон после Урала направился на юг, к Алма-Ате. Помню, проезжали 
голубую-голубую реку Сырдарью, потом снежные вершины Тянь-Шаня. На станциях 
больших городов, если эшелон и останавливался, то выходить из вагонов не разре-
шалось. Перед остановкой заходили часовые и каждый раз спрашивали: «Есть у кого 
оружие?» После Алма-Аты эшелон вновь направился на север. Вскоре объявили, что 
едем в Новосибирскую область. В Новосибирске эшелон простоял на товарной стан-
ции три часа. Выходить из вагонов строжайше запрещалось. Безо всякого предупре-
ждения эшелон наконец тронулся. Проехав километров 90, эшелон остановился на 
станции Ояш. С этой станции людей на лошадях (крестьянских подводах) развезли 
по ближним деревням и селам. Наша семья со всеми родными попала в колхоз «Горн», 
в 18 километрах от Ояша. Местность живописная: колхоз расположен на горе. Вни-
зу сосновый лес, течет небольшая речка и дальше проходит железная дорога. Пом-
ню, что особенно поражало меня первое время, – это тишина. Особенно вечерами. Не 
слышно ни привычных с детства трамвайных звонков, ни сигналов автомобилей, ни 
просто живого городского шума. Изредка, и то издалека, раздастся гудок паровоза, 
приглушенный грохот колес, лай собак, и опять тишина. В деревне не было даже элек-
тричества.

Через неделю по прибытию в Сибирь я отправила документы в Новосибирский 
медицинский институт в надежде на то, что учебный год начинался с октября, да и то 
только для старшекурсников. Вновь поступившие были посланы на полевые работы 
в колхозы и совхозы. Документы были возвращены мне по почте с указанием, что я 
имею право проживать только в Ояшинском районе Новосибирской области, и въезд, 
а тем более пребывание в Новосибирске мне категорически запрещены до окончания 
войны.

Итак, работа в колхозе. Нас послали «подымать» лен, который мы увидели 
впервые. Скошенный лен лежал разваленный, как домашние «дорожки», по всему по-
лю. Научились вязать снопы и складывать их в скирды. Ходили на молотьбу. Впервые 
увидела, как работает комбайн. С неделю перебирали мерзлую картошку, сваленную 
в сельском клубе. Ходили в амбары веять зерно на веялках.

Знаменитый саратовский врач-гинеколог работал конюхом на конюшне, его 
брат с юридическим образованием – скотником на ферме. Перед войной один из пе-
реселенцев, некто Вернер, защитил докторскую диссертацию по биологии и получил 
свой профессорский диплом, на заморенной кляче возил в бочке воду на скотоводче-
скую ферму. Уже несколько месяцев стояла мельница в деревне, не работал «движок», 
а главное – не было мельника, некому было работать. Отец предложил свои услуги, и 
ему доверили молоть зерно. За неимением специалистов разрешили брату работать 
зоотехником. Вскоре от недокорма начался падеж скота, и брат отказался работать 
из-за вечного подозрения во вредительстве. В августе 1942 года вновь отослала до-
кументы в Новосибирск для поступления в институт, ссылаясь на права советского 
человека (право на образование), согласно Конституции СССР. Опять получила доку-
менты назад с пометкой, где должна проживать.

После вторичного отказа отправилась на ст. Ояш (шла пешком все 18 киломе-
тров). Из Ояшинского района получила назначение в совхоз «Чебула» преподавать 
математику в школе-семилетке. Совхоз находился в шести километрах от колхоза 
«Горн».
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С сентября 1942 г. стала работать в совхозной школе. Правда, учение еще не на-
чалось, все ученики и преподаватели работали в поле, на уборке урожая.

Недели через две вызвал директор школы и зачитал приказ об отчислении из 
школы по «указу» вышестоящих органов. Вернулась к родителям в колхоз «Горн». 
Вскоре пришла повестка на комиссию, в Ояш. В ноябре меня провожали со станции 
Ояш в товарном вагоне на запад. Прошло немало времени, пока родители узнали, что 
их дочь находится в Куйбышевской области, работает на строительстве треста «Вос-
токнефтестрой».

После недели пути (все время пропускали воинские эшелоны) нас высадили 
на станции города Сызрань, откуда на следующий день отправили на строительство 
завода. Поместили в большой, не совсем отстроенный барак 60 человек. На себе при-
несли топчаны из мерзлых досок и поставили их в ряд. В комнате по углам и посере-
дине – три огромные плиты-печки.

До сих пор вспоминается сплошной холод и темнота. Зимние дни коротки, а 
поздние и ранние часы работы освещались прожекторами. В семь часов утра подъем, 
строем идём на работу, в обед в столовую тоже строем, вечером в 7–9 часов опять 
строем в общежитие. Никаких выходных!

Наверное, никогда не забуду, как однажды была сильная метель. Мы, как обыч-
но, строем прибыли на стройку, где уже сидели и курили рабочие-каменщики (рус-
ские), которым мы помогали. Посмотрев на нас, они сказали: «Зачем пришли, дев-
чата? В такую погоду на лесах невозможно работать. Идите домой!» Мы ответили, 
дескать, что они тоже пришли и сидят, не уходят. Они ответили, что, если мы уйдем, 
то и они уйдут, а первыми им уходить стыдно. Мы и ушли. Помню, придя в барак, мы 
впервые как бы познакомились друг с другом, потому что белым днем мы не видели 
себя без верхней одежды.

В обед явился комендант и начальник колонны. Много кричали, обвиняя нас, 
конечно, во вредительстве, измене Родине и прочее. Потом зачитали постановление 
о наказании: по 15 часов ежедневно в течение 10 дней работать на траншеях. И вот 
мы стоим и долбим мерзлую землю ломами. Мороз. Ветер. Быстро кончается (уже и 
не так быстро!) зимний день, а мы все стоим и долбим, долбим. Темнеет, на небе появ-
ляется луна, зажигаются лампочки на столбах, прожектора, а мы все стоим и долбим 
эту траншею. Сколько слез тогда было пролито...

Под Новый, 1943-й, год меня внезапно перевели на другой объект стройки, в 
другой район. Это было недалеко от Заборовки, село Ерик. Строили здесь ДЭС и нем-
ного жилых двухквартирных домов. Началась более спокойная жизнь и работа на 
Ерике. Электричества там не было, поэтому рабочий день был от рассвета до заката, 
т.е. 7–9 часов. Начальства было поменьше, темп работы не был таким стремитель-
ным, как на крекинге: давай, давай, давай!

Поместили сначала в землянке, где было тепло, но очень тесно. Впервые об-
наружили у себя вшей. Сначала стеснялись, а потом сообща стали истреблять их 
долгими зимними вечерами при свете коптилки. Спали очень тесно, вповалку на 
нарах.

Здесь с нами еще работала бригада русских женщин из Сызрани, которые отно-
сились к нам доброжелательно, даже с участием. И опять комендант, начальник ко-
лонны, строгий надзор и бесконечные «допросы», которые обычно велись вечерами, 
после работы, т.е. в часы нашего короткого отдыха. Они обычно заключались в одних 
и тех же вопросах: «Фамилия, имя, отчество свои и родителей, национальность, кем 



178 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

были родители до революции, т.е. происхождение, есть ли родственники за границей 
и т.п.». Всегда одно и то же.

Самой большой трудностью в эту зиму на Ерике было разгружать вагоны 
(«вертушки») с кирпичом, известью, цементом, досками и прочими стройматери-
алами. При любой погоде, порой в лютый мороз, на ветру весь отряд выстаивал-
ся по одному длинной цепочкой и по одному кирпичу из рук в руки передавали со 
ст. Заборовка на стройку. Надо было как можно быстрее разгрузить вагоны, чтобы 
не задерживать воинские эшелоны, идущие на запад с военными, а на восток – с 
ранеными.

Правда, особого режима на Ерике не было, даже когда пришла весна, а затем ле-
то, рабочий день удлинился. Начальник строительства находился, в основном, в Сыз-
рани, но комендант и начальник колонии – с нами, на Ерике. Разумеется, отлучаться 
никуда не могли: ни в Сызрань, ни в Заборовку, ни просто в село.

По карточкам получали ежедневно 650 гр. хлеба. На месяц полагалось: 600 гр. 
масла (обычно подсолнечного), 1200 гр. крупы или макаронных изделий, 2500 гр. мя-
са или рыбы, 500 гр. сахара (если отоваривали печеньем или пряниками, то 1 кг), три 
коробка спичек, 0,5 л водки. Когда бывало совсем туго - не на что выкупить хлеб и еду 
в столовой – тогда один паек из десяти продавался, а девять делились на десятерых. 
Цена хлеба была за 100 гр. – 100 рублей.

К весне переселили в село, в большую бревенчатую избу, где были сколочены 
двухъярусные нары. 

Мы были молоды, в основном, жизнерадостность побеждала уныние. И пусть 
весь день мы проводили на лесах то под палящим солнцем, то под проливным до-
ждем, в мороз, вьюгу, мы всегда надеялись и ждали, что закончится война, увидимся 
с дорогими родными. И главное – вновь будем учиться, познавать и создавать много 
нового, хорошего, доброго! Тяжелая, изнурительная работа на стройке (увы, не всегда 
нам доверяли самостоятельную кладку, чаще приходилось работать подсобниками), 
разгрузка вагонов, даже иной раз ночью, грубые окрики, ругань, матерщина – все это 
каким-то кошмаром ложилось на наши совсем еще юные плечи и светлые головы. И 
пусть не уверяют, что от тяжелой жизни следует опуститься и погрязнуть в болоте 
мерзости и человеческих пороков, как-то разврат, пьянство и пр. В этом отношении 
наша бригада всегда была на высоте, тем самым вызывая уважение даже среди наших 
«врагов», и ни один из пороков не коснулся ни одной из нас на протяжении всех четы-
рех лет пребывания в этом омуте…»

Наступила весна 1945 года – последнего года войны… С рождением ребенка я 
оказалась нетрудоспособной и, как бы автоматически, демобилизовалась со строй-
ки. Но оставалась комендатура, паспорт, где было указано, что имею право прожи-
вать только в Куйбышевском районе Куйбышевской области. Для поездки в Куйбы-
шев или куда-либо надо было брать увольнительную. Каждый месяц должна была 
отмечаться в комендатуре вплоть до 1952 года. Примерно через месяц меня, что 
называется, опять начали трепать по разным инстанциям. Вызвали в НКВД – это 
страшное учреждение, куда пошла с ребенком. В кабинете много кричали, прямо-
таки орали, обвиняя, конечно, во всех вредительских умыслах против советской 
власти, вплоть до факта рождения ребенка, в силу чего оказалась нетрудоспособ-
ной. А ведь стране в эту пору были «дороги все рабочие руки». Получила предписа-
ние: немедленно выехать в Сибирь, по месту жительства родителей. В результате 
хлопот мужа мне определили место высылки – станцию Муханово (ныне станция 
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Новоотрадная) Куйбышевского района Куйбышевской области. Там тоже находился 
и работал спецотряд немцев.

Закончилась молодость, оставив в душе несбывшиеся мечты, сожаление и 
мрачную тяжесть воспоминаний... 

А. Шапкина: 

«Дневник моей бабушки датирован 1997 годом. Этот дневник дает полное пред-
ставление о том, что пережили немцы Поволжья в годы Великой Отечественной вой-
ны и какой большой трудовой вклад внесли они в общую победу. Для каждого человека 
семья – это самое ценное, что есть в жизни. Человек должен не только хорошо знать 
своих родственников, но и знать историю своего рода, свои истоки и корни. Я исследо-
вала историю жизни моей бабушки. Передо мной предстали картины суровых собы-
тий 40-х годов XX века – депортация советских немцев, Великая Отечественная вой-
на и тяжелые послевоенные годы. Все эти события заставили моих предков – немцев 
Поволжья – покинуть свое место жительства, претерпеть трудности переселений 
и лагерных работ, испытать голод и лишиться детства, потерять своих близких и 
утратить родственные нити. Мои предки прожили трудную жизнь, полную лишений 
и несправедливости. Но они сумели сохранить любовь к многострадальной стране и 
веру в добро. История моей семьи и судьбы ее членов повторяют судьбы и истории 
большинства семей советских немцев».

Èñòîðèÿ îäíîé ôîòîãðàôèè  ________________________

Эта фотография с надписью: «Маргарита Рековская (Пауль) 1869–1942 гг. 
ст. Ояш». Саратов. 1909 г. привлекла внимание сотрудников Мошковского краеведче-
ского музея. Кто такие? Какова их судьба? Что связывает этих людей с Ояшем? Ответ 
на эти вопросы найден случайно – по-
мог интернет, где встретились та же 
фамилия и та же фотография в авто-
биографической повести Михаила Алек-
сандровича Рековского от 2004 года. 

Как выяснилось, действительно 
эта фотография 1909 года сделана в 
Саратове.

«Начиная эту повесть, – пишет 
Михаил Александрович, – думаю, что 
нужно сказать о том, что в отличие 
от жителей Кавказа, скажем, Дагес-
тана, где помнят своих предков по име-
нам до десятого колена и, возможно, 
далее, мы, жители центральной части 
России, не можем этим похвастаться и 
зачастую не знаем отчества своих де-
душек и бабушек. Обидно быть такими 
«Иванами, не помнящими родства»... 
Мне повезло, мой отец был широко 

Дед автора повести Франц Иванович Рековский, 
бабушка Маргарита Андреевна, их сыновья: стоит 
отец автора Александр, рядом Альберт. Сидят: в 
центре – Евгений (Феликс), первый справа – Иван



180 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

образованным гражданином – настоя-
щим интеллигентом. Тем, что я знаю о 
происхождении своих предков Рековских 
с 1765 года, полностью обязан ему. О 
предках моей матери, то есть Ильяше-
вичах, – знаю только по её воспоминани-
ям. Желание как-то ознакомить своих 
потомков с нашим, хотя и недалёким, 
прошлым, подвинуло меня на написание 
этой автобиографической повести…» 

Итак, Рековская Маргарита Андре-
евна родилась в 1872 г. Репрессирована 
по национальному признаку. Реабили-
тирована 14 января 1998 г.

Рековский Франц Иванович ро-
дился 1 мая 1867 года в деревне Каменка Камышинского уезда, где и жили все Ре-
ковские с момента приезда в Саратовское воеводство 6 июля 1765 года. Отслужив в 
царской армии на Кавказе, вернулся с большими усами, был уже не молод. До револю-
ции работал приказчиком в промтоварном магазине у купца. Женился на Маргари-
те Пауль, которая выросла в трудолюбивой зажиточной семье. В дореволюционные 
годы Франц Иванович, скопив нужную сумму, купил в Саратове на улице Кирпичной 
два двухэтажных дома с флигелем. Его сына, отца автора повести, как сына торговца, 
отчислили со второго курса университета. 

Все Рековские считались немцами, хотя в 1765 году Йозеф Рековский, 53-лет-
ний глава большого семейства, приехал в Россию из Познани.

В 1941 году были выселены из Саратова в город Ленинск-Кузнецкий Кемеров-
ской области. В Саратове накануне войны родители автора повести Михаила Алек-
сандровича Рековского: Александр Францевич Рековский работал бухгалтером, а 
Бронислава Люциановна – учителем начальных классов, преподавателем курсов сте-
нографии по двум способам, как тогда говорили.

Самой младшей в семье Франца Ивановича была дочь Амалия (сестра отца) 
Францевна Рековская или просто Малюша. Она окончила университет в Ленинграде, 
а до этого школу стенографии. В период учёбы в течение длительного времени сте-

Рековские Иван Францевич (брат отца) и его жена 
Валентина Ивановна. Саратов, 1940 г.

Б.Л. Рековская А.Ф. Рековский А.Ф. Рековская
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нографировала доклады, выступления и лекции академика И.П. Павлова. В 1941 году 
попала Амалия на Север, на станцию Вандыш Северной железной дороги. После осво-
бождения переехала в Ярославскую область и там работала заместителем директора 
целлюлозно-бумажного комбината. Но здоровье уже было подорвано, и вскоре Малю-
ши не стало. 

Родственники мамы – Ильяшевичи

Предки по материнской линии носи-
ли фамилию Ильяшевич и были поляками. 
Отец Брониславы Люциановны Юлиан (Лю-
циан) принадлежал к обедневшему дворян-
скому роду Ильяшевичей.

Брат матери Ильяшевич Николай 
Люцианович окончил высшее техническое 
училище перед Первой мировой и в 1914 го-
ду, ушёл вольноопределяющимся на фронт. 
Участник Гражданской войны. Комбриг, ге-
нерал-лейтенант. 1937 год застал Николая 
в звании комбрига и в должности инспекто-
ра инженерных войск РККА. 

Жил он с женой Надеждой в доме на 
Софийской набережной, небольшая квар-
тирка с балконом. Напротив, за Москва-рекой – Кремль. Из окон квартиры можно 
было разглядеть толщину его стен, видны были и люди, деловито снующие по крем-
лёвской территории, можно было увидеть команды подтянутых волейболистов, иг-
рающих по ту сторону. 

1938 год. Николаю было приказано сдать дела. Вскоре последовал арест. Жене 
было позволено передавать передачи в виде 25 рублей, затем и в этом было отка-
зано под предлогом, что её мужа 
перевезли в другое место. Друзья 
семьи подсказали Надежде не-
медленно выехать из Москвы, т.к. 
было уже известно, что за мужья-
ми следовали и их жены. Надя уе-
хала к сестре в Саратов и там, как 
мышка в норке, сидела, не высо-
вываясь, до 1954 или 1956 года. 
Разыскивая брата, моя мама слу-
чайно узнала адрес в Москве, по 
которому сделала запрос. Пришёл 
ответ, в котором значилось, что 
Ильяшевич Н.Л. был арестован 
по делу Тухачевского, расстрелян. 
Реабилитирован. 

В день Победы, в скорбную 
минуту молчания, вспоминаешь 

Юлиан (Люциан) Ильяшевич Н.Л. 
(комбриг)

Западный фронт. 1914 год.  Николай Люцианович 
Ильяшевич, стоит справа с папиросой в руке
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погибших не только в Великую Отечественную войну, но 
и погибших в 1938 г. У меня невольно возникло сравнение: 
два генерала – оба генералы инженерных войск. Один по-
пал в плен к врагам, и те, издеваясь, заморозили его, – это 
генерал Карбышев. Второй был огульно своими же соо-
течественниками бездоказательно обвинён, арестован и 
расстрелян. В мирное время погиб генерал Ильяшевич. Ко-
му было тяжелее принимать смерть? Наверное, второму... 
Умер в безвестности: нет ни памятника, ни посмертной на-
грады.

Александр и Иван Ильяшевичи поступили на учёбу 
в Саратовское артиллерийское училище, не окончив его, 
перешли в пехотное, и по окончании стали командирами 
Красной армии. Так, Александр попал служить в пригород 
Ленинграда (Лигово, Сосновая поляна, Красное село). Же-
нился на ленинградке Евгении. Их дети: Ратмир, Юрий и 

Ида. Александр в звании капитана участвовал в финской войне, а затем в звании 
подполковника – в Отечественной. Был командирован в польскую армию, сформи-
рованную в России, войну закончил в Познани, где и продолжал служить в долж-
ности начальника главного артиллерийского полигона. Но вот открылись старые 
раны, лёг в госпиталь в Варшаве. Вечером обсуждали в палате только что прос-
мотренный фильм, а утром оказался мёртв. Случилось это в 1947 году. Похоронен 
Александр на офицерском кладбище в Варшаве.

Иван, после окончания пехотного училища, затем ещё и ветеринарной школы, 
служил в Саратове, позже и в Москве. В 1937 году был командирован на службу на 
Дальний Восток, где и пробыл с женой Маргаритой и сыном Евгением вплоть до на-
чала войны. В 1941 был переброшен на западный фронт в польскую армию. Семья, 
вернувшись, попала в эвакуацию, позже перебралась в Москву, в дом, который при-
надлежал матери Маргариты. Конец войны застал Ивана в Польше, в городе Хрубе-
шев. Получив приказ – срочно сдать дела для перехода в Советскую армию, Иван ос-
вободился с работы поздно. По дороге был обстрелян и убит. Случилось это 12 мая 
1945 года. Похоронили Ивана на центральной площади города. Его товарищ привез 

13 июня 1935 г. В первом ряду тётя Августа и её 
дочери: Юля, Женя, Нина

Александр Люцианович 
Ильяшевич в период службы 
в Польской армии

Ильяшевич Иван Люцианович, его жена 
Маргарита Константиновна и сын Евгений 
перед отъездом на Дальний Восток. 
Москва.1937 г.
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семье фотографии траурного шествия. Сегодня не осталось в живых ни жены Марга-
риты, ни сына Евгения, нет в живых и внука Валерия (погиб от рук польских нацио-
налистов).

Ïîâåñòü Ðåêîâñêîãî Ì.À. (Страницы из повести)

Детство. Любовь к русской литературе

Я, Михаил Александрович Рековский, родился в Саратове. После моего ро-
ждения мама оставила работу и занималась моим воспитанием. Она много со 
мной читала, рассказывала интересные истории, прививала любовь к русской 
литературе. В возрасте семи лет меня определили на учёбу в Саратовскую музы-
кальную школу по классу скрипки. После проверки слуха и прочих способностей, 
получив положительный результат, была куплена скрипка с футляром и нотами. 
Уроки музыки мне давал Борис Андреевич Богатырёв – первая скрипка симфони-
ческого оркестра Саратовского оперного театра, преподаватель консерватории и 
друг семьи, этакий насмешник толстопузый. Он до революции окончил Пражскую 
консерваторию, а уже после войны, живя в Москве, – московскую консерваторию. 
Выдающиеся ученики Богатырёва – Дмитрий Стрижов, работал до войны дири-
жёром оркестра в Саратовском ТЮЗе, Анатолий Гаршенин, после ранения на вой-
не работал дирижёром в Ростове. Восьми лет без двух месяцев меня определили 
в первый класс семнадцатой школы, в класс всеми нами любимой учительницы 
Веры Николаевны Богатырёвой, однофамилицы моего учителя музыки. 

Июнь 1941-го

За год до моего поступления в школу, мама устроилась в эту школу на рабо-
ту. Помню маминых учеников. Они обожали свою строгую учительницу, она ведь 
была ещё и шахматисткой хорошей. Занимала личные призовые места в Ленин-
граде и Воронеже по ДСО «Учитель». Так за третье место она получила приз – фо-
тоаппарат «Турист» с принадлежностями. Шахматы у нас в квартире всегда сто-
яли в боевом порядке на столе. Заядлыми шахматистами были и мама, и папа. 
Началась война. Первого сентября начались занятия. Новые учителя, новые пред-
меты, новые взаимоотношения. Однажды, в один из вечеров, мама сказала папе, 
что из Саратова выселяют немцев. Папа тогда ответил, что нас это не касается. 
Должен заметить, что к этому у нас были все основания. Так, в первую Германскую 
войну немцев не брали на фронт, а папа, предъявив выписку из церковной книги 
о происхождении Рековских, был принят в школу прапорщиков и, по окончании, 
отправлен на передовую. Воевал, был ранен и награждён. Мама забеспокоилась, 
попросила папу сходить, куда нужно, и выяснить, что нас ждёт. Кончилось это тем, 
что папа принёс повестку о выселении.

По вагонам!

Утром за нами пришла машина. Погрузили наши нехитрые пожитки (два че-
модана), отвезли нас на товарную станцию. И вот мы в товарных вагонах, где бы-
ли сооружены нижние и верхние нары. Я оказался у окна на втором этаже, можно 
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было хоть что-то увидеть по пути. Команда: «По вагонам!» и далее – до остановки 
в степи. Везли нас через Казахстан: Уральск – Алма-Аты – Арысь – Новосибирск – 
Ояш. Наш вагон разгрузили на станции Ояш 25 сентября, а 26 сентября я уже по-
шёл учиться в пятый класс Ояшинской железнодорожной школы. Вывезли нас 
примерно 3–4 сентября, получается, что в дороге мы находились 21 день. 21 день 
сплошного кошмара.

В Ояше

Сразу же в день прибытия, папа поступил на работу в Ояшинский рай-
лесхоз старшим бухгалтером. Помню, как вся семья направилась за телегой, ве-
зущей наши нехитрые пожитки, – двигались в сторону лесхоза. На полпути нас 
остановила девочка, как выяснилось Зина Лемжина. Она стала нас убеждать, что 
её мама хочет взять квартирантов. Простояв какое-то время около их дома, мы 
дождались прихода мамы, всё закончилось благополучно. Позже выяснилось, что 
мама и не помышляла о квартирантах, – Зина всё сочинила. На второй день опре-
делились и мы с мамой: она поступила в школу учительницей, а я – учеником. В 
школе я встретился со своим одноклассником Юрой Штуккертом, познакомился 
с саратовцем Соколовским Аликом (Альбертом Фердинандовичем), прекрасным 
декламатором и хорошим парнишкой. С ним нас свела судьба на пять лет, самых 
тяжёлых, голодных, мучительных лет. Его, Алика, в школу привёл за руку его па-
па, чинный, важный, в чёрной каракулевой шапке с козырьком. Алик был точной 
копией своего отца, от облика – до походки. Их приход в класс особенно врезался 
в мою память. Шапку отец оставил Алику, а сам вскоре был мобилизован в труд-
армию, через короткий промежуток времени погиб. Семья осталась на попечении 
матери, Соколовской Марии Александровны. Кроме Алика, были дети: Неля (Ни-
нель) и Светлана. Позже рассказывал мой друг, как ходил со старухами немками-
саратовками по деревням и выменивал на одежду продукты. Нам ведь не предо-
ставлялось право на получение хлебных и продуктовых карточек. Я лично увидел 
на столе настоящий хлеб в июне 1946 года. А пока ещё шёл 1941 год, я вёл пе-
реписку с Юрой Бекренёвым, во время которой я узнавал, что происходило в доме 
в наше отсутствие. Семья Бекренёвых перешла в нашу квартиру, а в их квартиру 
перешла семья Невских. Дядя Ваня, отец семейства, был художником. В их доме на 
стенах висели картины, одна из которых наводила страх: леопард напал на буй-
вола. Сам дядя Ваня был постоянно «под градусом» и довольно часто шумел. Его 
жена, тётя Груша, работала продавцом в магазине. Вскоре дядя Ваня был призван 
в действующую армию и погиб на фронте. Из другого письма узнал, что повесился 
дядя Митя Сергиевский, что над Саратовом сбит немецкий самолёт и поставлен 
для обозрения на площади Революции. Получили письмо из военных лагерей от 
Гены Шатова, моего троюродного брата по матери: он лет пять лечился в сара-
товской психиатрии, но был призван в армию. Там он отказался копать окопы. 
Позже сообщила его мать, тётя Розалия, что Гену расстреляли. Очень умный был 
паренёк, начитанный, на этой почве, видимо, и получился срыв. А в посёлке Ояше 
у Лемжиных радость – вернулся из заключения отец Кати и Зины – Семён Ми-
хайлович. Человек с приятным, улыбчивым, добрым лицом, мастер на все руки, 
в общем настоящий сибиряк. За небольшой промежуток времени он сшил новые 
сапожки для Кати и для тёти Дуси, перечинил всем валенки (пимы по-сибирски). 
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Научил меня делать дратву, для починки и шитья обуви, что в дальнейшем мне 
очень пригодилось. Рассказал мне, как он, в детские годы, на паре отцовских ко-
ней, в добрых санях вёз от Ояша до станции Юрга сибирского правителя адмира-
ла Колчака и его брата. Оба были на одно лицо, т.е. сильно похожи друг на друга, 
только один был в форме, а другой – в штатском. Обещание отпустить мальчиш-
ку и лошадей вернуть – выполнили, да только вначале потешились над парнем: 
напоили допьяна. Когда Юрка поднялся утром, адмирала уже не было – уехал на 
восток, белая армия отступила. 

Ояш. Зимой 1941 года забрали в армию конюха райлесхоза Синицына, он 
ухаживал за выездными конями Серком и Гнедком. Жил он в глинобитной полу-
землянке, состоящей из комнаты и кухни. Посередине была печь, тоже глинобит-
ная, и пол – глиняный. Около хаты имелся огород – это всё принадлежало райлес-
хозу. Нам разрешили занять всё это, и мы перешли на новое место жительства, 
на самый край посёлка Ояш. За нами ещё было два дома. В одном из этих домов 
жил мальчик Коновалов, он умел из лозы плести корзины. Вскоре и я освоил это 
ремесло. Весной, на завезённой Синицыным куче перегноя, мама изготовила огу-
речные гряды. В огороде было всё засеяно семенами, присланными тётей Грушей, 
нашей соседкой по Саратову. Своей посылкой она оказала нам неоценимую по-
мощь: какой был урожай осенью! Турнепс, о котором мы раньше и не слышали, 
потрясал всех своими гигантскими размерами. Он был посеян по картошке, вы-
ступая над землёй желтовато-белыми плодами. Огурцов была тьма, не успевали 
обирать. Брюква, картошка, просо. Просо было превосходное, но не было хлеба. С 
тоской вспоминали довоенные годы: самый дорогой (по 4 рубля 10 копеек) гор-
чичный хлеб, саратовские булки с продольным гребешком, пончики с повидлом 
и чибрики. Бабушка особенно тяжело переживала выселение, она и без этого му-
чилась ревматизмом и другими болезнями, а тут ещё разлука с близкими. Только 
один её сын, мой папа, был рядом, а остальных разметало по Северу и Сибири, 
да незажившая свежая рана – потеря мужа в 1937 году. Жили на квартире. Мы 
потеряли бабушку 31 июля 1942 года, схоронили её на кладбище посёлка Ояш. 
Одновременно с этим несчастьем пришли ещё три: появился на свет Указ Прези-
диума Верховного Совета за подписью Калинина «О снятии лиц немецкой наци-
ональности с ответственных должностей». Отца и мать отстранили от работы и 
вручили повестки в трудармию – снова переселение. Отправили нас за 45–47 ки-
лометров от Ояша в деревню Ирба Жуковского сельсовета. 

В колхозе имени Калинина

Поселили на квартиру. Колхоз назывался «Вторая пятилетка», рядом колхоз 
имени Горького, а за речкой – колхоз имени Калинина. В деревне Ирба от мостика 
шла одна длинная улица, которая в конце раздваивалась. Мама регулярно ходила 
на работу в поле и на зерносклады. Я окончил в Ирбинской школе шестой класс и, 
придя домой с экзаменов, обнаружил повестку, в которой говорилось, что я обя-
зан летом отработать заданное количество трудодней (в случае невыполнения – 
буду принудительно отправлен в ФЗУ).

С этого дня я начал работать в колхозе имени Калинина, преимущественно 
на лошадях. Научился обращаться с лошадьми, запрягать, накладывать сено и со-
лому на телегу, возил горючее для тракторов и комбайнов со склада станции Ояш. 
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Вязал снопы и свозил их в скирду, ставил суслоны, был помощником на комбайне. 
Работал скирдоправом. Пахать на паре лошадей «саковским» плугом я начинал 
с ребятами, которые были старше меня. Позже этих ребят призвали в армию, и 
они все погибли на фронте. Я старался не отставать в работе, но куда там, разве 
можно было со старшими тягаться – это были четырнадцати-, пятнадцатилетние 
мужички. Почти каждый из них брал двухпудовую гирю и, как пушинку, поднимал 
в воздух. Это меня поражало. Я городской мальчишка, приехал в Сибирь в полубо-
тинках с калошами. В Сибирь, где к 7 ноября бывает по колено снега. Со временем я 
научился чинить пимы, делать лыжи и салазки с копылами и вязками, в общем стал 
крестьянином. Покрыл соломой крышу на брошенном доме, вселились в этот дом 
вместе с семьёй Соколовских. Появился у нас также и огород при доме. Выкопали 
ямку под картошку в форме кувшина, она сверху забивается соломой и заваливает-
ся землёй на всю зиму до весны. Кроме этой ямки был погреб, в котором хранились 
картошка, капуста, морковь, свекла. Эти продукты расходовались в течение зимы. А 
когда мама выменяла у знакомой учительницы из Ояша свою доху на козу Катьку, 
пуховую козочку Майку и красавца серого комолого козла Кузьку – мы уже почувст-
вовали себя на равных с местными жителями. Не было только хлеба. Впоследствии 
выяснилось, что никаких следов нашей трудовой деятельности не сохранилось, так 
как нам ничего не платили, отсутствовала всякая бухгалтерия, и из колхоза им. Ка-
линина в архив Ояшинского района документы не поступали. В последних числах 
августа 1943 года стало известно, что семилетка преобразована в начальную школу 
с четырёхлетним обучением. Весь наш шестой класс из двадцати человек рассы-
пался. 

В седьмой класс в село Елтышево за 17 километров пошли всего двое: Фи-
лонов Вася и я. Вася устроился на житьё к каким-то дальним родственникам, и мы 
с ним встречались только в школе. Меня же мама определила на квартиру к пожи-
лой хозяйке, сын которой был на фронте, жила она со снохой и внуком. Бабушка 
эта была с крутым характером, часто начинала разговор о незаконности службы 
сына в армии. «Мы – ясашные...», – говорила она. То есть они – потомки сибирских 
татар, выплативших дань русскому царю, тем самым откупившихся от воинской 
службы. Вскоре эта тройка допекла меня своими претензиями, и я переселился к 
одной хорошей бабушке, почти прямо напротив школы. Закончился учебный год, 
я получил очень хороший аттестат, вернулся в колхоз им. Калинина, продолжал 
трудиться. Так я проработал до июня 1946 года. 

В 1944 году неожиданно заболела мама. Дали лошадку и отвезли маму в 
Ояш в больницу. К счастью, там оказался настоящий врач от бога – Вильгельм, 
тогда его все называли профессор Вильгельм. Он, как и все немцы, был отстранён 
от должности врача и поставлен конюхом, там же, при больнице. Он точно опреде-
лил диагноз – брюшной тиф. Строго предупредил, что можно и что нельзя кушать. 
Проследил за лечением, всё обошлось благополучно – маму вернули к жизни.

Во время моей учёбы в седьмом классе Елтышевской школы, вдруг верну-
лась назад посылка, посланная папе с табаком, – это был шок. Значит – что-то 
стряслось... Видимо, папу в это время перевели на работу в другую шахту. Мой со-
ученик-переросток, по фамилии Докторов, эвакуированный, услышал о посылке 
с табаком, стал регулярно напрашиваться в гости – покурить. Кончилось тем, что 
к концу экзаменов за седьмой класс я стал курильщиком. Сшил себе кисет, заимел 
кресало и фитиль в патроне, спичек ведь не было. Люди, чтобы растопить печь, 
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смотрели, у кого идёт дым, туда и шли за жаром, т.е. за углями. Живя на квартире 
у семьи Мороз, мы с мамой обеспечивали себя дровами, ходили с салазками в лес. 
Чтобы далеко не забираться, спиливали берёзы на межах, они там, правда, коря-
вые, свилеватые, твёрдые, но поближе. Привозили, пилили, кололи с запасом на 
будущее, каждый раз промачивая ноги. Особенно тяжело было к весне, когда снег 
оседал, дорога становилась выше, тогда и на лошади было плохо. Лошадь прова-
ливалась и рушила дорогу, сани сваливались, лошадь ложилась, трещали оглобли. 
Приходилось распрягать, выводить лошадь на дорогу, разгружать сани и выта-
скивать их. Затем всё сначала: запрягать, загружать и осторожно ехать, стараясь 
не попасть в такую же ситуацию. Это повторялось, так как ежедневно нужно было 
возить корм и дрова.

Надо отметить, что население деревни было разнообразно по происхожде-
нию, так, в средней части жило много семей чалдонов – коренных жителей, мно-
го русских (например Волошины), украинцев (Камыш, Омельченко, Бойко, Зань-
ко, Левченко, Коваленко, Макута, Фенюк), белорусов – всех их можно было сразу 
распознать по выговору, особенно, по старинным песням. Украинцев было всё же 
больше. Речь, звучавшая в деревне, представляла собой несусветную смесь, не-
похожую на привычный говор в Елтышево. Так, например, домашнего кота назы-
вали «кит», а в соседней деревушке Ирба – того же кота называли «кут». И таких 
расхождений было много. 

Хочется о людях рассказать больше, ведь вся жизнь протекала в тесных 
взаимоотношениях. Председателем был недавно назначенный, вернувшийся по 
ранению с фронта Фенюк Николай Фёдорович. Его родители жили на другом кон-
це деревни, в колхозе «Вторая пятилетка» и никогда у нас не появлялись. Ранен 
он был в нижнюю челюсть. Можно себе представить, как ему давалась речь и всё 
остальное. Вся организация труда лежала на женских плечах бессменного брига-
дира Насти Головатых, повидавшей разных председателей. В деревне шла за се-
мьёй Головатых слава – умные, сообразительные. Брата Насти звали Ёсип – это 
был образованный парень-самоучка, читал лорда Байрона. Узнав, что появился в 
деревне подросток, перечитавший всю школьную библиотеку, играющий в шах-
маты, – он несколько раз был у нас. Предлагал почитать любые книги из своей 
домашней библиотеки. Он приходился двоюродным братом Васе Филонову. Ещё у 
них была старшая сестра Александра, а по-деревенски Шурка Головатых, она бы-
ла, кажется, домохозяйкой. Настя же умело распоряжалась многими колхозными 
делами. Вспашка земли, боронование, посев, уборка, подвозка корма и дров, кось-
ба и уборка сена. Всё должно было своевременно и хорошо сделано. Помню косьбу 
зерновых с лобогрейкой и вручную косами с пристроенными грабельками: мама 
выполняла и эту работу вместе с колхозницами, очень тяжело было. 

Вязали снопы и устанавливали в суслоны, затем снопы свозились в скирды 
и в дальнейшем обмолачивались или молотилкой или комбайном. Всё было под 
контролем Насти, малозаметной, спокойной, молодой женщины.

Потеря мужского населения для колхоза была бедствием. До войны были 
арестованы Мороз Опанас, Левченко Михаил, Волошин Виктор, Макута Савелий и 
ещё человека три-четыре. Из них вернулись только трое, двое умерли через корот-
кий промежуток времени. Два последних военных года унесли жизни многих по-
жилых людей, в основном болевших туберкулёзом: мой учитель «по скирдоправ-
скому делу», кузнец Гришанков, его жена, Иосиф Мороз (Купиха), Мороз (девочки 
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из Новосибирска), дядько Михайло, Левченко Михаил... Военные и послевоенные 
потери, уход демобилизованных из колхоза на производство – это, несомненно, 
повлияло на спад в сельском хозяйстве. Не с чего ему было процветать, когда 
под метёлку вывозили зерно, а в поле работали дети, которым ещё нужно было 
учиться и учиться. А они едва научились расписываться. У большинства не было и 
четырёх классов образования. Думаю, что большую роль в развитии сельской мо-
лодёжи сыграло народное творчество. Пели частушки на все случаи жизни, «про-
хожие песни», которые поют на ходу, в движении, пели и старые полузабытые пес-
ни, песни Гражданской войны. Музыкальными инструментами были балалайки, 
гармошки молчали: то ли их не было, то ли лежали в сундуках, дожидаясь своего 
часа. Радио не было, приносили газеты со сводками Совинформбюро, и я их чи-
тал вслух по утрам на бригадном дворе, в правлении колхоза, на культстане, ки-
лометрах в десяти от дома. В конце 1944 года, по Указу Президиума Верховного 
Совета СССР, было восстановлено право переселенцев на ответственные работы. 
Мама была принята учителем начальных классов в Ирбинскую школу. В 1945 году 
наши сожители-земляки Соколовские переехали в районный центр на станцию 
Ояш. Алик устроился в железнодорожные мастерские в литейку. Его научили там 
работать – делать формы и кокили для отливки деталей. После нашего отъезда на 
Урал, связь с ними была утеряна. А пока мы занимали дом одни. 

Вспоминаются мне и другие люди. Был в деревне постоянный житель по 
фамилии Жуков. Он был заведующим молокоприёмным пунктом, он же народный 
судья и какой-то деятель в сельском Совете, периодически председательствовал. 
Так вот всю войну бабы жаловались, что установят норму, а он, снижая жирность 
молока, заставлял сдавать ещё и ещё. Одного пацана, эвакуированного, за частуш-
ки осудил на год условно, да ещё оштрафовал. Ходил этот Жуков, хромая на обе 
ноги, а война закончилась, и его хромота закончилась. Второй случай иной. Был 
школьным учителем некий Сорокин, затем бросил работу и стал просить мило-
стыню. Лично встречал его в своей хате, оборванного, – живого места нет, с протя-
нутой рукой. И о чудо! Война закончилась, и он пошёл в школу учителем. Видимо, 
страх быть отправленным на фронт парализовал его мозг, и человек опустился. 

В возрасте пятидесяти лет мне много раз виделось во сне, как наяву, очень 
знакомое место, и я перебирал в памяти всё, стараясь вспомнить, где я мог видеть 
эту неширокую речку, с наклонившимся до самой воды стволом дерева, а я на де-
реве и наблюдаю за рыбёшкой. Речка насквозь до дна просвечивается солнцем. И 
вот, наконец, пришёл ответ. Я вдруг через много лет вспомнил, что я бывал на том 
месте во время подготовки к экзаменам за седьмой класс в селе Елтышево. 

В этом селе действовала артель «Верёвочка», занимавшаяся изготовлени-
ем различных верёвок. В их ассортименте были недорогие верёвочные лапти, ко-
торыми мы с мамой пользовались, сносив не по одной паре. Замечу, что удобнее 
обуви для ходьбы в зимнее время не было. Тогда было принято сапожничать, и 
почти каждый умел шить сапоги или валять валенки, а по-местному катать пи-
мы. Много в те годы также пришлось городить изгородей, ежегодно по весне, так 
как старые изгороди за зиму разваливались, нужен был ремонт. Протёсывались с 
двух или четырёх сторон, в зависимости от толщины, колья и парами вгонялись 
в землю, постоянно размачиваемую водой. Затем из ивовых прутьев делались 
вязки, стягивающие эти пары кольев, вначале понизу, по длине жерди, те, в свою 
очередь, притёсывались с двух сторон и укладывались на вязки промеж кольев. 
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Затем второй ряд вязков и жердей, потом третий, четвёртый, пятый и шестой – 
получился надёжный забор. Такими заборами были огорожены большинство ого-
родов, загоны для скота, отделена поскотина от деревни, чтобы скот по деревне 
не бродил. Для населения были сделаны перелазы, а для скота – ворота. Если тре-
бовался более плотный забор, делался так называемый тын: такие же пары коль-
ев, только продольных жердей три, их заплетали заготовленным тыном. По этому 
же принципу делались сараи для скота с последующей обмазкой. Коровник или 
овчарня по-сибирски – стайка. Ещё при необходимости делались плетни, когда 
густо, на небольшом расстоянии, забивались колья и ветками плотно переплета-
лись. 

Семья воссоединилась

В последних числах 1946 года, возвращаясь с ра-
боты, уже в дверях нашего дома, столкнулся с папой. Он 
сказал, что если бы где-нибудь встретил, то ни за что не 
узнал бы меня, так я изменился внешне, сильно вырос. 
Папа приехал, чтобы увезти нас на Урал в Пермскую об-
ласть, тогда она называлась Молотовской. Вышел Указ 
Президиума Верховного Совета СССР «О воссоединении 
семей». Были сборы недолги, без задержки получили в 
Ояше паспорта и в попутных воинских эшелонах, с пе-
ресадками с одного в другой, доехали до места назначе-
ния – до Кунгура.

В моём паспорте в графе «национальность» напи-
сано – русский. Это нисколько не удивило никого, так 
как я с раннего детства считал себя и считаю русским. 
В возрасте 5 или 6 лет, во время переписи населения 
СССР заявил: папа – немец, мама – полька, а я – русский.

Рековский Александр 
Францевич. 1949 г.
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Îáðàçîâàíèå

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí

Öèôðû è ôàêòû

В период 1917–1919 годов на территории района появился ряд новых школ: 
в 1917-м – Ново-Сокурская, в 1918-м – Белоярская, Камышевская, Осокинская, 

Ояшинская (железнодорожная); в 1919 – 
Арановская, Владимировская, В.-Пузырев-
ская, Емельяновская, Линдовская, Орская. 
20 апреля 1921 года в селе Дубровино бы-
ла организована детская школа-коммуна 
«Всходы коммунизма».

Постановлением правительства 
РСФСР от 31 августа 1925 г. в Советской 
России вводилось всеобщее начальное обра-
зование. По данным Алексеевского отдела 
народного образования на 15 февраля 1931 
года по району насчитывалось 1145 детей 
11–15 лет, не имеющих начального образо-
вания. 

Учебный план школы I ступени вклю-
чал изучение следующих предметов: родной 
язык, математика, труд, физвоспитание, 
естествознание с элементами истории. 

По данным 1935 г., в школах Мошков-
ского района обучалось 16 464 человека. 
Из них: австрийцев – 2, башкир – 11, бело-

Арановская, Владимировская, В.-Пузырев-
ская, Емельяновская, Линдовская, Орская. 
20 апреля 1921 года в селе Дубровино бы-
ла организована детская школа-коммуна 
«Всходы коммунизма».

РСФСР от 31 августа 1925 г. в Советской 
России вводилось всеобщее начальное обра-
зование. По данным Алексеевского отдела 
народного образования на 15 февраля 1931 
года по району насчитывалось 1145 детей 
11–15 лет, не имеющих начального образо-
вания. 
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язык, математика, труд, физвоспитание, 
естествознание с элементами истории. 

ского района обучалось 16 464 человека. ского района обучалось 16 464 человека. 
Из них: австрийцев – 2, башкир – 11, бело-Свидетельство об образовании
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русов – 1492, греков – 3, евреев – 1, казахов – 44, китайцев – 1, коми (зырян) – 22, 
латышей – 12, мордовцев – 187, немцев – 16, поляков – 20, русских – 13 662, та-
тар – 9, украинцев – 748, цыган – 2, чувашей – 18, эстонцев – 214. Во всех школах 
района за исключением двух: Боровушинской начальной школы – пос. Боровушка 
Буготакского сельского Совета, всего обучающихся – 41 человек: 38 эстонцев, 3 рус-
ских; Линдовской начальной школы – н.п. Линдовка Мошковского сельского Совета, 
всего обучающихся – 52 человека: 40 эстонцев, 12 русских), – преподавание велось 
на русском языке. 

На территории района были организованы четыре школы крестьянской молодё-
жи: в с. Алексеевское, Дубровино, Вознесенское и Карпысак. Школы заключали договоры 
с колхозами для практики 
школьников и получения 
финансирования на обра-
зовательные нужды. Алек-
сеевская распределяла уча-
щихся в совхоз «Свиновод», 
колхозы: «Сибкомбайн» и 
«Сибкрайком», Вознесен-
ская – колхоз «Возрожде-
ние», Карпысакская – в кол-
хоз «Парижская коммуна», 
сельхозартели: «Маяк», 
«Молот», «Доброволец», 
им. Д. Бедного, «Авангард», 
Дубровинская – «Путь к 
социализму». С 1934 года 
школы крестьянской моло-
дежи были преобразованы 
в средние. Средняя нагрузка 
на преподавателя в Алексеевской школе составляла 24–48 часов в неделю, в Карпысак-
ской – 28–50. На 1 января 1940 года в Мошковской средней школе работали 30 учите-
лей. Учебный год в те годы начинался 15 сентября, а заканчивался 15 июня. Занятия 
велись 5 дней в неделю.

«Ìû íå ðàáû...»  ____________________________________
14 февраля 1924 года Сиббюро ЦК РКП (б) приняло постановление: немедленно 

приступить к организации обществ «Долой неграмотность». Обучение грамоте строи-
лось на таком материале, который не только учил чтению и письму, но и воспитывал. 
Текст одного из первых изданных букварей: «Ты не сыта, но мы не рабы. Ты не раба, 
ты рада. Ты рада Советам, бары не рады». В сибирских селах стали распространяться 
новые просветительские формы – индивидуально-групповой метод обучения, «вос-
кресные» ликпункты, клубы, избы-читальни, библиотеки. В Алексеевском занятия 
в ликпунктах вели учителя и комсомольцы: А. Юферов, Н. Шерстобаев, И. Бубеннов, 
А. Зайцев, Е. Копаева. По состоянию на 20 января 1932 года, в районе работало 28 яче-
ек общества «Долой неграмотность». Количество неграмотных по району составляло 
6200 человек (из них 300 рабочих, 1797 колхозников). 

В 17 лет Александр Данильченко принял заведование школой 
в д. Уфимка Ояшинского района, преподавал в начальных классах
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В 1928–1929 годах работа по 
ликвидации неграмотности бы-
ла впервые развернута как массо-
вый «культурный поход». 10 января 
1930 года газета «Советская Сибирь» 
опубликовала постановление Ново-
сибирского крайисполкома «О лик-
видации в обязательном порядке 
неграмотности граждан, подлежа-
щих привлечению к отбыванию во-
енной службы». В нем неграмотным 
гражданам мужского пола в возрасте 
18 лет предписывалось обязатель-
но посещать пункты по ликвидации 
неграмотности. За неявку на пун-
кты ликбеза призывники в админи-
стративном порядке подвергались 
штрафу в размере 20 рублей или 
принудительным работам до недели. 
Собранные путем взимания штрафов 
суммы поступали на обеспечение 
нужд ликбезов. В 1930 году в райцен-
тре работало 17 пунктов. На работу 
привлекались профсоюзные работ-
ники, просвещенцы, школьники, чле-
ны общества «Долой неграмотность», 
учителя школы крестьянской мо-
лодёжи, руководил которой в 1930 г. 
Пономаренко Александр. Но плохое 
ассигнование «сильно отразилось на 
фронте ликбеза»: «ликвидаторы» не 
получали своевременно заработной 

платы и, не имея средств к существованию, просто бежали 
из села. С 1 октября 1930 по 10 февраля 1931 г. уволилось 
26 ликвидаторов, 17 перешли на договоры. В 1931 году в 
Алексеевском находилось 8 ликпунктов. В акте проверки 
состояния по введению начального обучения и ликвида-
ции неграмотности в Алексеевском районе от 15 февраля 
1931 года говорилось: «Повышение знаний ликвидаторов не 
ведется. Уровень их знания слишком низок и в редких случаях 
превышает четыре группы школы 1 ступени. Политическая 
подготовка также низка. Замена некоторых более квали-
фицированных ликвидаторов является необходимостью... 
Учебных принадлежностей ликпункты совершенно не полу-
чали, только в конце декабря были немного удовлетворены 
книгами и карандашами. Кроме того, большим тормозом в 
работе бывает недостаток освещения».

На занятии

Занятия с малограмотными

Пономаренко Александр, 
директор Алексеевской 
школы крестьянской 
молодежи
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При железнодорожных станциях Ояш и Мошково в школах рабочей молодежи 
было введено изучение ремесленно-механических основ и практические занятия в 
ремонтных мастерских. Библиотека в 1936 году размещалась в помещении Мошков-
ской средней школы. 

Øêîëüíûé ôóíäàìåíò ______________
(Из воспоминаний А.Н. Дементьевой-Ковалевской, 
заслуженной учительницы школы РСФСР)

…Мне хотелось бы собрать все драгоценные крупицы 
того богатства, которым нас щедро осыпают школьные го-
ды, только мы не сразу осознаем для себя их баснословную 
ценность! ..

Ïåðâûé ðàç â ïåðâûé êëàññ ________

1929 год. Закончилось лето. Мои мошковские под-
ружки Катя Кулагина, Таня Панова были на год-два меня постарше, и их родители 
считали, что девочкам пора идти учиться в школу. А я? Лично для меня тоже вопрос 
был решен: я иду вместе с ними, и другого пути для меня не было! Однако мои роди-
тели были другого мнения: они считали, что я еще мала, мне 7 лет исполнится только 
14 октября, а в те годы в школу брали детей, в основном, восьмилетних. 

1 сентября 1929 года. Ранее солнечное утро, но уже освежающий осенний хо-
лодок. Я еще сплю на своем обычном месте, на печке. Спят и мои младшие сестрицы: 
Нина и Зина. Их место в комнате, где помещаются две кровати: одна родительская, а 
на другой «взрослой» кровати «валетом» помещаются обе младшенькие. Здесь же в 
комнате стоял сундук для белья. Вот на нем стелили постель для меня, подставляя 
под ноги табуретку. Я брала какую-нибудь дерюжку, старую одежонку, ватную или 
шубную, подушку, и устраивалась на печке. Если ее утром топили, то к вечеру она 
остывала, но всё равно кирпичи еще сохраняли тепло, и мое спальное место было 
уютнее и теплее, чем на сундуке. 

Вот и на этот раз я просыпаюсь на печке от разговора, который ведет мама у 
двери с моими подружками. Слышу ее слова: «Да какая она школьница! Пусть не вы-
думывает, еще семи лет не исполнилось. Вот когда подрастет да поумнеет…» Что будет 
потом – я уже не дослушала. Не поняла, что ответили уходя мои подружки. Меня как 
пружиной подбросило: сегодня же надо идти учиться! Тем более что я уже и «запи-
салась» в школу! И вот забыла, что надо идти сегодня! Я мигом натянула пальтишко, 
плеснула из рукомойника воды в физиономию. Благо, что листок бумаг и карандаш 
были припасены заранее, схватила это единственное школьное имущество – и к две-
ри! Мама произносит протестующие, останавливающие меня слова, а мне и услышать 
её некогда: подружки-то уже ушли далеко, как я их догоню? Без завтрака, на ходу при-
глаживая свои торчащие во все стороны вихры, утирая рукой щеки, мокрые от лью-
щихся слез, припустилась бегом в направлении школы. И со всхлипом затихла рядом 
с подружками в толпе школьников. 

Это была железнодорожная школа первой ступени, четырёхклассная, но «двух-
комплектная», где учителя работали одновременно с двумя классами: с первым и 

Дементьева А.Н.
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третьим и со вторым 
и четвёртым. Разме-
щалась школа в жилом 
бараке, занимала две 
комнаты под классы, 
маленькая третья име-
новалась учительской.

Когда я прибе-
жала, старших школь-
ников уже пропустили 
в классы. Оставалась 
группа «первачков», 
и их, стоя на крыльце, 
впускала в помещение 
и считала по головён-
кам учительница, ко-

торую называли Екатериной Федоровной. Пропустила она и меня, коснувшись моей 
головы, и, как мне показалось, пригладив мои непричесанные волосёнки. Следом за 
другими ребятами тороплюсь в класс. Он почти заполнен детьми, которые уже сидели 
на скамейках за длинными столами. Справа – школьники постарше, это были третье-
классники, а слева толпились и толкались мы, «первачи», отыскивая свободное место 
на лавках за столами, размещались по четыре человека. Железнодорожные школы 
строила и содержала железная дорога. Учились в них все дети, живущие поблизости 
от школы. А в Сокуре, например, была вообще только одна железнодорожная школа, 
где обучались дети всего поселка. Что касается Мошково, то это был центр района, и 
в нём была большая средняя школа, которую я впоследствии в 1939 году окончила. 
Существование малочисленной железнодорожной школы было вполне оправдано хо-
тя бы потому, что она располагалась на другой стороне железной дороги. И её не надо 
было переходить детям по пути в школу, пока они не подрастут. Географически дорога 
делила село Мошково на две неравные части. Справа, т.е. к северу, была центральная 
часть села, где располагались райисполком и все его отделы, райком партии, райком 
комсомола, райвоенкомат, средняя школа, церковь, редакция районной газеты… 

На этой же стороне были железнодорожные пакгаузы (склады с грузами), ма-
слодельный заводик, где отжимали растительные масла: конопляное, льняное, под-
солнечное. Работала и крупорушка, куда мошковские колхозы и колхозы района при-
возили на переработку выращенную продукцию и увозили готовые к употреблению 
растительное масло, гречневую и пшеничную группы, жмых и пригодные отходы для 
животных и птицы. На этих производствах можно было переработать и зерно, вы-
ращенное на личных приусадебных землях. Мы, дети, постоянно играли около пак-
гаузов, где складывались штабелями и плиты жмыха, грузилась и увозилась по на-
значению хлебная продукция. Около этих складов витали очень аппетитные запахи 
жареных семечек, конопли, можно было отломить кусочки жмыха (особенно вкусным 
был конопляный). Много мы никогда не брали. Ведь дома непременно спросят, где 
взяли. А то и за руку возьмут и отведут вместе с «добычей», чтобы вернуть с извине-
нием взятое без спросу. 

И на южной стороне села немало было производств и населения. Здесь был же-
лезнодорожный вокзал – станция Мошково, элеватор, правление второго колхоза, па-

1 сентября
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рикмахерская, фотография, 
клуб железнодорожников и 
начальная железнодорожная 
школа. В ней и обучались ма-
лыши школьного возраста, 
с 1 по 4 классы, живущие на 
южной стороне села. Школь-
ное помещение со временем 
стало более просторным, и 
детей в классах прибавилось. 
И когда пошли учиться мои 
сестры, это была уже полно-
кровная школа начального 
образования с достаточным 
количеством учащихся во 
всех начальных классах. Ее 
директором был Невский Ин-
нокентий Михайлович. 

А я долго бегала в шко-
лу «самовольно», дома ни отец, ни мать меня ученицей не считали. Думали, примерно, 
так: «Ну, бегает девчонка за подружками, ну и пусть развлекается, не в худое место 
отправляется, плохому там не научится!» Но однажды, где-то в конце сентября, отец 
пришел с работы какой-то взволнованный и даже будто бы пристыженный. И сразу 
же начал выспрашивать меня, что я делаю в школе, посмотрел на мои «каракулевые 
листочки», на которых я писала в классе, а потом рассказал, с чем связан его интерес 
к моим школьным делам. Оказывается, во время его дежурства на станции к нему 
подошла учительница Екатерина Федоровна и укоризненно сказала: «Николай Пла-
тонович, а почему вы своей дочери не купите школьные принадлежности? Что ж она 
приходит в класс только с карандашом и листком бумаги, да и листок я ей в школе ча-
сто выдаю». Отец мой смущенно оправдывается тем, что еще мала, что бегаю в класс 
за более старшими подружками, что вроде бы еще просто «играю в школу». «Нет, – 
отвечает учительница, – девочка справляется с учебой, нисколько не отстает от стар-
ших, очень старательно и настойчиво тянется к знаниям, и я решила ее оставить и 
уже в списки класса внесла ее фамилию». Заканчивая разговор, отец говорит маме: 
«Ничего не поделаешь, мать, дочка нас переупрямила. Снаряжай ее для школы, а мы 
завтра пойдем с ней в КОГИЗ (так тогда называли магазины, которые торговали кни-
гами, канцелярскими товарами и школьными принадлежностями) и купим тетради, 
ручку, чернильницу, карандаши, пенал». Получив эти «несметные богатства», я долго 
не могла прийти в себя от восторга. Вначале я делала уроки за обеденным столом, на 
тетрадях моих часто отпечатывались жирные расплывшиеся следы. Обнаружив их, 
я горько плакала, пыталась смыть, стереть резинкой, но делала только хуже. И тог-
да отец где-то раздобыл стол, который буквально «приткнули» для устойчивости к 
окошку в той же комнате, где все мы спали, и я получила свое школьное рабочее ме-
сто. А еще мне сшили новое платье в красивую красно-черно-коричневую клетку, с 
юбочкой «в складку». И утро начиналось по-другому: мама будила меня, заставляла 
позавтракать. Чаще всего это было молоко с хлебом. Я теперь уже на законном осно-
вании оправлялась в школу. В руках у меня была сшита из холста сумка с ручками, 

6.05.1941 г., 3 кл., железнодорожная школа, учительница 
Павлова
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а в ней мои школьные сокровища, в том числе и чернильница-непроливашка, которая 
вопреки названию частенько проливалась, но я всё-таки укротила ее вредный нрав, 
плотно укутывая в бумагу, заворачивая в плотные старые лоскуты и стараясь не по-
ворачивать ее боком. «Скупо» было с учебниками. Их «просто так» в магазине было 
не купить, распределяли через школы. Иногда один учебник приходился на трёх-че-
тырёх учеников, и часто, чтобы приготовить домашнее задание, надо было сходить 
за учебником к кому-нибудь из одноклассников. Но этот период был недолго. Вско-
ре у каждого школьника были необходимые для занятий книги, еще какое-то вре-
мя их можно было купить только через школу. Я быстро освоила азбуку и чтение и 
особенно любила учебник «Книга для чтения», которую я всегда прочитывала сразу 
же, как только она попадала мне в руки. А какие там были великолепные рассказы! 
И их авторами были лучшие писатели мира! Мне их сейчас всех не припомнить, да и 
не нужно, но именно через «Книгу для чтения» я впервые познакомилась с рассказа-
ми, стихами, отрывками из произведений Горького, Фета, Пушкина, Пришвина, Марко 
Вовчко, Ушинского, Короленко, Марка Твена, Бианки, Толстого, и многих других пи-
сателей – классиков. Вначале я читала молча, про себя, и непонятно было для семьи: 
или рассмеюсь, или негодующее слово произнесу. Первой возмутилась мама. «Ну чего 
ты, как немтырь, прочитала бы и нам, чему в школе учат». И хоть вслух читать было 
труднее, я вскоре освоила беглое чтение и стала часто читать рассказы из «Книги для 
чтения» вслух для моих благодарных слушателей. Мама с отцом часто отвлекались от 
этого занятия: мама занята по хозяйству, а папа уходил на работу. Зато Нина и даже 
маленькая Зина затихали около меня, слушая мое чтение и сверля меня своими пыт-
ливыми глазёнками. И я старалась читать для них внятно, громко, чтобы они поняли 
смысл прочитанного текста. А вскоре стала читать для них выборочно или просто пе-
ресказывала содержание. Много позже я поняла, откуда я «почерпнула» свою любовь 
к русскому слову, к самозабвенному чтению книг, к выразительности устной речи и 
грамотному письму. Эти домашние занятия не прошли «просто так», они оставили 
незаметные, но такие ценные навыки! 

Â Ñîêóðñêîé æåëåçíîäîðîæíîé  ___________________

Жизнь нашей семьи сложилась так, что вплоть до 1940 года отца переводили на 
работу ДСП с одной станции на другую, на восток от Новосибирска, но в основном он 

работал на трех крупных станциях: Сокур, Мошково, Ельцов-
ка. Поэтому я училась в разных школах. О начале обучения в 
Мошковской школе первой ступени я уже коротко поведала. 
Затем моя семья переехала в Сокур, где я окончила началь-
ную школу. Здесь моей учительницей была Родина Мария 
Ивановна. (Её педагогический стаж 50 лет, из них – 12 лет в 
Сокурской школе. Учащиеся 30-х годов помнят свою люби-
мую учительницу. До 1936 года Мария Ивановна была зав. 
школой, потом уезжала. Когда на фронте в 1941 году погиб 
её муж, она с детьми снова вернулась в родное село, была 
учительницей начальных классов.) Это она нас снаряжала 
на роли во взрослые спектакли, это с ней в Сокурском же-
лезнодорожном клубе мы вместе со взрослыми устраивали 
праздники, мы ездили с нашими концертами выступать в Родина М.И.
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село Грибово. Весенними вечерами, когда звучал на нашем крыльце струнный ор-
кестр, Мария Ивановна, уходя с работы, нередко подходила к «музыкантам», постоит, 
послушает, слово одобрительное произнесет – и как бальзам на душу прольет! Она на-
блюдала и за тем, как мы выполняли свои поручения. Приходила ко мне на мои встре-
чи с октябрятами, что-то нам рассказывала. Она проверяла, как мы обучаем взрослых 
грамоте. 

Классы «ликбеза», куда ходили неграмотные мужчины и женщины села Сокур, 
занимались вечерами в школе. А с теми, кто не мог приходить в школу (женщинами 
с детьми), поручалось заниматься нам, пионерам-четвероклассникам. Так, мне было 
поручено вести занятия с многодетной матерью Лебедевой. В их семье было семеро 
детей. Четверо старших ездили в Новосибирск, жили на квартире и учились в желез-
нодорожной школе, что размещалась на улице Владимирской. А трое малышей были 
еще дома. Вот к ней я и ходила два раза в неделю заниматься. Звали ее тетя Агаша. 
Она очень серьезно относилась к занятиям, хотя и смущалась, что уж очень мала «учи-
тельница»! Когда я приходила, она, прикрывая рукой свою смущенную улыбку, забот-
ливо усаживала меня за стол, а сама, прежде чем снять с полочки под киотом свои 
тетради и учебники, еще раз чистым полотенцем вытирала стол и начинала учиться. 
А что? Мы и читали, и писали. 

Õî÷ó âíåñòè ïîïðàâêó  _____________________________
В Мошково тогда работал дежурным по станции мой дядя Пётр Платонович и 

жил там вместе со своими родителями, а моими «дедами» Платоном и Юлией. В их 
семью четвёртой по счёту вошла я на весь 1933–34 учебный год. Училась я в средней 
школе.

Я бы хотела внести поправку в историю Мошковской средней школы, основа-
ние средней школы в Мошково не совпадает с постройкой существующего школьного 
здания. Мы, выпускники Мошковской средней школы 1939-го года, учились в другом 
здании, впоследствии уничто-
женном пожаром. И педагоги-
ческий коллектив стал обучать 
детей во вновь построенном по-
мещении.

Наш выпуск «попрощал-
ся» со школой, когда уже полы-
хала Вторая мировая война. И 
мы, вступая во взрослую жизнь, 
прошли опалённые военные до-
роги, каждый свою. Этим выпу-
ском Мошковская средняя шко-
ла может гордиться. Кто ещё 
был жив из того выпуска, помог 
бы выковать цепочку памяти, 
восстановить связь времён, по-
мог объективно судить об исто-
рических событиях прошлого, а 
не бездумно следовать соросов-

Выпускной класс 1939 г. В первом ряду Аня Ковалевская и 
Шура Бунина
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ским учебным пособиям, искажающим нашу великую историю. По кривой линейке не 
проведёшь прямую линию. На плохих примерах и искажённых фактах не воспитаешь 
хорошего человека. Как выпускница Мошковской средней школы, я хочу донести до 
сегодняшнего поколения моё до сих пор живое восхищение педагогическим коллек-
тивом нашей школы тех лет. У нас в 9–10-х классах не было учительниц-женщин, а 
только мужчины-учителя. И в горниле войны участь наших довоенных наставников 
была такой же, как и у их выпускников. Низкий поклон и благодарность моей дорогой 
малой родине. 

Наши учителя были для меня непревзойдённым авторитетом. Лидия Констан-
тиновна – наш классный руководитель, учила нас математике и много «возилась» с 
нами во внеучебное время. Мы, девочки, были частыми «гостями» в её доме, она вме-
сте с нами проверяла наши тетради, контрольные работы, что было тоже эффектив-
ным методом обучения: понять свою ошибку, заметить и исправить ошибки в рабо-
тах одноклассников, при этом повторить забытое правило, и в итоге незаметно, как 
бы мимоходом, оказывались выученными уроки. Из других учителей мне почему-то 
больше запомнился Георгий Иванович. Он вёл у нас черчение, рисование н сельское 
хозяйство. Запомнилось, как на уроках рисования он нас учил рисовать: с натуры чай-
ную чашку, чернильницу, спичечный коробок, какой-нибудь затейливый кувшин... 
Учил видеть и отразить на рисунке тени, выпуклости, световые или солнечные бли-
ки. Радостно демонстрировал нам наши удачные работы: например, рисунок спичеч-
ного коробка, как его сделала Тоня Протопопова: проведённые грани, нанесённые 
тени, – так живо и естественно у меня не получалось. А по черчению запомнилась 
проекция предмета «на три плоскости»: прямо, сбоку, сверху. Долго он это «вдалбли-
вал», но зато в дальнейшем с воображением предмета «в пространстве» у меня за-
труднений не было. Поскольку это была школа колхозной молодёжи, Георгий Ивано-
вич знакомил нас с методами обработки земли, с сельхозтехникой того времени. Мы, 
не путаясь, разбирались в тракторах, комбайнах, жатках, сенокосилках, лобогрейках, 
триерах, зерносушилках, но по картинкам. Из дня сегодняшнего я твёрдо уверена, что 
нам эту технику следовало воочию показать на колхозном дворе или в поле во время 
её работы. Ан нет! Рассказ учителя – и картинки. И всё! В конце года, как и обычно, 
по всем предметам выставляются годовые оценки. «Шкала оценок» тогда тоже была 
пятибалльная, но звучали оценки иначе: очень плохо (оч. пл.); плохо (пл.); посредст-
венно (пос.); хорошо (хор.); очень хорошо (оч. хор.).

Äíè Êðàñíîãî êàëåíäàðÿ  __________________________
Как проходили празднования дней Красного календаря? Обязательно было 

торжественное собрание. Всех желающих приглашали в железнодорожный клуб. В 
Мошково это было специально сооруженное и оборудованное помещение со сценой, 
кулисами, комнатой «за кулисами» для предполагаемых артистов. Клуб был мебли-
рован деревянными рядами кресел, вмещал примерно 120–150 человек. Торжествен-
ные собрания мне больше запомнились по клубу на станции Мошково. Детей на такие 
собрания не приглашали, но на меня это не распространялось, поскольку наша семья 
недолгое время жила при клубе в комнате для обслуживающего персонала. На такие 
собрания народу всегда собиралось много, зал был полон. После доклада вручались 
грамоты, премии. Помню, женщинам однажды на 8 Марта повязали красные косынки, 
стали называть «делегатками», значит, теперь они будут проводить полезную обще-
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ственную работу среди женщин-железнодорожниц 
и домохозяек. 

После собрания концерт. Пели частушки 
местных поэтов, в которых «продергивали» за не-
достатки и оплошности в работе и в быту всех, кто 
попадется, невзирая на чины и должности. Я хорошо 
помню, как долго потом смеялись взрослые, вспо-
миная частушки о своих коллегах. 

В клубе на станции Сокур я была активным 
участником самодеятельности. С третьего класса 
нас, детей, принимали в пионеры, повязывали крас-
ные галстуки, перед этим мы давали торжественное 
обещание. И строй из десятилетних мальчиков и де-
вочек, одетых в пионерскую форму (белые блузочки 
и рубашечки и черные или темно-синие юбочки и 
мальчишечьи штанишки), с красными галстуками 
на груди, с пламенеющими от волнения щеками и 
горящими от восторга глазами, смотрелся далеко 
не игрушечно, а вполне убедительно: «Вот она – рас-
тет достойная смена старшим поколениям!» В пио-
нерском отряде мне сразу же было дано поручение: 
шефство над октябрьской «Звездочкой». Октябрята – это школьники первого или 
второго классов, в третьем уже шла подготовка к вступлению в пионеры. Порученная 
моим заботам «Звездочка» – это девять малышей-первоклассников. В школе поме-
щения для внеклассной работы не было, поэтому я свою «Звездочку» приглашала в 
клуб, где всегда было тепло и чисто. Что мы делали на таких встречах? Я пыталась ок-
тябрятам рассказывать о пионерах. Мы говорили об учебе, о том, как должны учиться 
и вести себя, случались и «разборки» типа: «А он мне язык показал!», читали вслух ин-
тересные детские книги. А учитывая, что читала я хорошо, «с выражением», как мне 
говорили, мои малыши охотно приходили на занятия «Звездочки». В клубе часто про-
ходили праздники и тематические вечера, в которых принимали участие и взрослые, 
и школьники. Таким был вечер, посвященный сбору средств в пользу беспризорных 
детей. Мы, пионеры, держали в руках небольшие рейки, вверху завершающиеся бук-
вами, из которых складывался лозунг: «Пожертвуй пятачок беспризорным детям». 
Было решено создать в школе общество «Друг детей». И председателем общества из-
брали пионерку Нюру Ковалевскую. Не за мои заслуги, а потому что организатором 
этого вечера был член ВКП /б/, председатель месткома мой отец Ковалевский Нико-
лай Платонович. Сочли такое решение наиболее результативным. 

В 20–30-е годы прошлого века железнодорожники станции Сокур, а также и 
Мошково, и Ельцовки были наиболее образованной и организованной частью на-
селения. Они проводили в клубе лекции, приглашая лекторов из райкома партии, 
управления дороги, создавали кружки самодеятельности (драматический, музыкаль-
ный), ставили на сцене клуба спектакли, на которые приглашались все желающие и 
вся сельская молодежь. Девушки и парни группами приходили в клуб, непременно на-
ходился местный гармонист или несколько балалаек и гитар – и музыка обеспечена. 
В эти годы во многих семьях железнодорожников были музыкальные инструменты. 
И музыканты, как правило, были «самоучками». Не исключением была и наша семья. 

Отчёт на совете отряда
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Рядом с нами, как говорили «за стенкой», жила семья Шалимовых, мать с сыном Пав-
лом. Павел работал в бригаде по ремонту железнодорожных путей. Было ему лет 18. 
И он очень хорошо играл на гитаре, балалайке и на мандолине. Отец наш купил на 
базаре подержанную гитару, уже разработанный, прилаженный инструмент и, как 
оказалось, с удобным грифом, с очень чистым мелодичным звучанием и начал брать 
уроки у Павла. Мы с сестрой Ниной (Зина была еще слишком мала) крутились тут же, 
а когда взрослые на работе, инструменты попадали в наше полное распоряжение. От-
ец вскоре купил и две балалайки. И мы вслед за взрослыми довольно быстро освоили 
игру на гитаре и балалайке: у нас и времени побольше, и пальцы еще не огрубели. 
Конечно, играли без нот, без музыкальной грамоты, только на слух. Зато на нашем 
крыльце вечерами уже звучали вместе две гитары, балалайки, кто-то под нашу музы-
ку и в пляс пойдет, а чаще начиналось пение. Нашего музыкального умения на акком-
панемент не хватало, и тогда под пение концертировал один Павел, а мы присоединя-
лись к хору. В те годы мы много пели. «Мы» – это все окружающие. 

Итак, подготовлен спектакль. Это были пьесы Островского: «Бедность – не по-
рок», «Не было ни гроша, да вдруг алтын», «Поздняя любовь». Ставили и небольшие 
одноактные пьесы, чаще всего «на тему дня». Привлекали в «массовые сцены» совсем 
«юных артистов», то есть нас, школьников. Это давало нам право «задирать нос» и 
хвастливо сообщать «по секрету всему свету», что «мы в хоре девушек поем», или «мы 
в девичнике невесты участвуем». Однажды такой «любительнице сцены» никакой 
роли не нашлось, но она пришла за кулисы, ходила по пятам за каждым «артистом», 
пока умный взрослый дядя не поставил ее на сцену вне связи с сюжетом: она посто-
яла на сцене, посмотрела в зал и тихо ушла. Но как она была довольна, моя дорогая 
Валя Сорочинская! Мне «выпадали» роли настоящие, например, роль Ларисы в пье-
се Островского «Не было ни гроша…». Отцу моему особенно удавались роли веселых 
купчиков. Хорошо он справлялся и с ролями главных героев. На сцене держался сво-
бодно, речь его была грамотной, дикция четкой и ясной. Пока «артисты» гримирова-
лись и готовились к выходу, молодежь рассаживалась в зале и пела.

Ñòàëà êîìñîìîëêîé  _______________________________
…В 9-м классе Мошковской средней школы я не чувствовала никаких «комплек-

сов», связанных с приходом в новый коллектив, я просто вернулась. 
А всерьёз меня занимала про-

блема комсомола: мне давно хоте-
лось вместо пионерского галстука 
носить комсомольский значок, вы-
полнять комсомольские поручения, 
ходить на закрытые комсомольские 
собрания... Как много это обещало 
нового и интересного! Устав ком-
сомола уже прочитан, про ответст-
венность за порученное дело уже 
слышала и не страшилась этого. Не 
хватало только положенного возра-
ста. 15 лет мне исполнилось 14 ок-
тября. А рекомендации? Или две от В пионерской комнатеl
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комсомольцев, но рекомендующие должны знать рекомендуемого не менее года. Ого! 
Ещё год ждать?! Или одна рекомендация от члена ВКП/б/. И я попросила рекоменда-
цию от своего отца – коммуниста. Это комсомольским Уставом разрешалось. Перед 
общим комсомольским собранием, где должны были рассматривать моё заявление 
о приёме в комсомол, меня пригласили на собрание комсомольской группы нашего 
9-го класса. Я, конечно, волновалась. Но тот холодный душ критики, под который ме-
ня поставили при обсуждении моей кандидатуры, мне и в дурном сне не мог бы прис-
ниться! Вопросы ко мне были не по знанию комсомольских документов – Программы 
и Устава, а по существу комсомольского долга. Начинались они, примерно, так: «Как 
ты считаешь, комсомолец должен хорошо учиться?» «А почему ты разговариваешь 
на уроке?», «Ты и с комсомольским билетом в кармане будешь подсказывать?» При-
помнили мне и записочки, и все мои неуклюжие попытки скорее влиться в классный 
коллектив, стать в нём «своим» человеком. Но только мой короткий жизненный опыт 
меня подвёл, не с того я начала. Я совсем пала духом, стою сникшая и потерянная. И 
вдруг при голосовании: «Кто за приём в комсомол Ковалевской Ани? Единогласно! 
Поздравляем тебя, Аня! А наш разговор на собрании обдумай!..» 

Ëþáèìûå ó÷èòåëÿ  __________________________________
Музыкантами в школьном оркестре была добрая половина учеников нашего 

9-го класса, а все школьные вечера и торжества сопровождались оркестровой музы-
кой. Политические вопросы любили обсуждать многие наши ребята, девочки больше 
слушали, а «ведущим» политических тем был Вася Саган. Он читал взрослую прессу, 
такие газеты, как «Комсомольская правда», «Правда». С ним обменивались инфор-
мацией или дискутировали Алёша Обливальный, Володя Парахневич, Саша Жабыко, 
Вася Дудоладов, Федя Карасюк и другие ребята. Часто на разрешение спорного вопро-
са перемены не хватало, «доспоривали» после уроков. Эти же «политбойцы» люби-
ли и шахматные поединки, когда играли на 2–3-х шахматных досках с целой группой 
«болельщиков». Нередко с ними состязался и Максим Дмитриевич Янкин. Тамара Ус-
тьянцева, Юля Конева, Шура Бунина хорошо пели и были участницами и «дипломан-
тками» смотров художественной самодеятельности. Володя Сухоруков был нашим 
«фотокорреспондентом», у него был свой фотоаппарат, что в ту пору было ещё ред-
костью. Были в классе и любители «художественного чтения» – Маруся Серенкова, 
Фрося Новикова, но «пальму первенства» в этом виде искусства держала я, Аня Кова-
левская. Я тоже бывала призёром и школьных и районных олимпиад художественной 
самодеятельности. Нам было в школе и классе очень интересно! И опять я не могу не 
отметить работу с нами наших учителей! Классным руководителем 9-го класса был 
Янкин М.Д. Он нас учил математике и физике. Его мы часто видели в классе, на уро-
ках других учителей. После таких посещений он делился с нами своими наблюдения-
ми за нашей работой на уроках. Это всегда был весёлый «разбор полётов», когда наш 
классный руководитель и наши достоинства, и наши промахи излагал нам с хорошим 
юмором, доброжелательно, что-то советовал, от чего-то предостерегал. Думаю, что 
он нашёл правильный тон общения с нами, мы ждали его посещений и чувствовали, 
что нам такие беседы просто необходимы! Его мы часто видели рядом с теми, кто си-
дел, склонившись над шахматной доской. Георгий Семёнович Рыскин – высокий стат-
ный мужчина в строгом сером костюме с чуть седоватой пышной причёской не спеша 
вышагивает по свободной Г-образной дорожке у наших парт в классе и говорит, рас-
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крывая перед нами материал урока литературы. Образная речь, сопровождаемая ску-
пыми изящными жестами, иногда прерывается, а учитель останавливается и внима-
тельно смотрит на нас близоруко прищуренным взглядом, пытаясь определить, всё 
ли нам понятно? Задаёт вопросы, «приглашающие» соучаствовать в уроке, размыш-
лять вслух. Учитель же «ведёт» наши мысли дальше, к более глубокому осмыслению 
творчества писателя и его эпохи. Мы успевали внимательно слушать, участвовать в 
уроке и при этом искренне любоваться нашим учителем, видя в нём «эталон» внеш-
ней элегантности, достойный подражания. И понятно нам было всё! Георгий Семё-
нович умел так охарактеризовать литературных героев, что они представали перед 
нами, как знакомые лица, живущие рядом. А поэзия Маяковского, например, воспри-
нималась с чувством восторга. Я в какой-то момент попыталась конспектировать его 
рассказ. И мне это удалось. Теперь наряду с учебником мои конспекты очень облегча-
ли мне подготовку к урокам и к экзаменам: услышанное и записанное крепко оседало 
в памяти. Прошло много лет, но более психологически точных и ёмких характеристик 
литературных героев А.М. Горького, например, мне ни от кого слышать не довелось.

Георгий Семёнович требовал от нас знания многих 
стихов наизусть и учил выразительной декламации. Нам 
это нравилось, мы нередко заучивали стихи и по собствен-
ной инициативе. Поэтому на смотры художественной само-
деятельности от нашего 9-го класса без труда могли под-
готовить несколько хороших номеров. Мы любили нашего 
учителя Георгия Семёновича и его предмет – литературу и 
русский язык с большой буквы.

Андрей Никифорович Дубровец вёл у нас уроки исто-
рии, в дальнейшем он был завучем школы, а потом стал за-
ведующим Мошковским районо. По программе мы учили 
новейшую историю, а учебником нашим был «Краткий курс 
истории партии». Интересным учебником его не назовёшь. 
Уроки истории больше запомнились мне, как разговоры о 
международных событиях того времени. Политический 
барометр в мире предвещал «бурю». Ведь это были годы 

(1938–39 гг.). Но я о нашем учителе: насколько тактично он вёл себя с нами! Спокойно, 
уважительно выслушивал наши незрелые суждения, задавал вопросы, вызывающие 
новый всплеск предположений, умозаключений, а подводя итог, аргументированно 
опровергал, дополнял и уточнял наши знания. И мы ждали этих уроков, готовили к 
ним вопросы. Андрей Никифорович своими беседами будоражил наше сознание, по-
могал формироваться пониманию того, что наш возраст «призывной» к защите Оте-
чества. 

Виктор Поликарпович Корсаков увлекал нас необычностью своих предметов. 
По геологии он поражал наше воображение «возрастом» планеты Земля, её геоло-
гическими «эрами» и «эпохами», особенностями жизни на Земле в третичном, чет-
вертичном периодах и т.д. А по астрономии заставлял «заглянуть» за Млечный путь, 
представить далёкие от нас миры, существующие в звёздном мире по тем же, что и 
мы, астрономическим законам (слово «космос» тогда мы ещё не знали). Он знакомил 
нас с научными гипотезами по освоению Галактики, по использованию солнечной 
энергии на Земле в промышленных целях. Говорил он увлечённо, энергично размахи-
вая рукой, блестя стёклами очков, сам увлекаясь перспективами будущего. Мы знали, 

Дубровец Андрей 
Никифорович
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что Виктор Поликарпович – воспитанник детского дома, 
что у него плохое зрение и почти не действует одна рука. 
Но он никогда это не показывал, а мы очень дружно это 
«не замечали». Всё это было необычно, интересно, нас 
охватывало «покровительственное» чувство по отноше-
нию к нашему учителю, которого мы искренне и глубоко 
уважали.

Нельзя не сказать и о Иване Евдокимовиче Бабен-
ко, директоре школы. Я не знаю, да и не могла знать, как 
он руководил педагогическим коллективом. Но если в 
школе работало «соцветие» талантливых учителей, если 
было интересно учиться школьникам, то само собой это 
не пришло, Иван Евдокимович был членом партии, часто 
приходил на наши общешкольные комсомольские собра-
ния. Руководящих назидательных речей не произносил, 
но был в курсе всех наших комсомольских дел.

В школе проходили спортивные соревнования, в них принимали участие мно-
гие школьники. Ну а я была спортсменка «никакая», на уровне «активного болельщи-
ка».

К датам Красного календаря тоже готовились праздничные программы, и где 
не справлялись комсомольцы и пионеры, на помощь всегда приходили учителя. Ча-
сто эти мероприятия завершались танцами. Мои сверстники увидели, что я умею 
танцевать и фокстрот, и танго, и вальс-бостон... Однажды меня вызвали на заседание 
комитета комсомола и в «ультимативном» порядке вынесли такое постановление: 
поручить комсомолке Ковалевской организовать кружок танцев для комсомольцев-
старшеклассников. Музыку обеспечить Алексею Обливальному (нашему незамени-
мому баянисту). И как быть? Попробуй, не выполни, поставят отчёт на общем комсо-
мольском собрании!» 

Но никаких «лавров» это мне не принесло. Как только очередной «партнёр» на-
чинал умело переставлять ноги в танце, он спешил «закрепить» свой успех в новой 
паре, а я снова становилась «ведущей» с очередным неумелым танцором. «Спасибо» 
никто не торопился мне сказать. Но меня поддерживал наш баянист. После первого 
же нашего занятия Алёша Обливальный с весёлой удивлённой улыбкой мне сказал: 
«А знаешь, Аня, у тебя неплохо получается!» Вот так-то! Но в любом случае у «стеноч-
ки» я не стояла, всегда была «на кругу». И была уверена, что с поручением справилась.

Относится ли это к умению Ивана Евдокимовича руководить школой? Теперь я 
знаю, что относится в полной мере! И на себе я почувствовала его заинтересованное 
внимание и своевременное вмешательство в мои затруднения. Однажды я «прихва-
тила» какую-то инфекционную «болячку» и долго, не менее месяца, не могла посе-
щать школу. Отстала. В панике я уже начала думать, на какую попроситься работу, ну 
не на второй же год оставаться! И тут мне домой приносят записку от директора шко-
лы, Иван Евдокимович вызывает меня к себе в кабинет. Я решила, что будут исклю-
чать из школы. Иду как на эшафот! Иван Евдокимович усадил меня в кабинете, а сам 
продолжает работать: отвечает на телефонные звонки, принимает учителей, что-то 
решает с завхозом – даёт мне время прийти в себя, как я много позже поняла. Но ме-
ня колотит дрожь, я не в состоянии успокоиться. Но на вопросы директора о моём 
здоровья и о моих делах сумела связно ответить. Он почувствовал мои затруднения 

Бабенко И.Е. 
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и говорит: «Ты, Нюра, засиделась 
дома одна и все трудности себе 
придумала. В жизни ещё и не так 
бывает», – и рассказывает мне ка-
кие-то случаи из своих школьных 
лет, а может тут же для меня при-
думанные, с выводом: надо не-
медленно, завтра же садиться на 
своё место в классе. 

«Вначале, – говорит, – про-
сто посиди и послушай, а после 
уроков приди ко мне и скажи, на 
каких уроках ты не поняла, о чём 
идёт речь. Тогда и поговорим.» 

Âñ¸ òðóäíîå ïîçàäè  ________________________________

И когда я на следующий день сказала, что мне всё понятно, завершил наши бе-
седы уверенностью, что всё трудное позади. Посоветовал только каждый день про-
читывать немножко страниц из учебников за пропущенное время. И я продолжала 
учиться. Шёл к концу очередной учебный год. Проходит общешкольное отчётно-
перевыборное комсомольское собрание. Отчитывается прежний состав комитета 
комсомола и его секретарь Люба, ученица 10-го класса. Членов комитета комсомо-
ла – выпускников надо было освобождать от комсомольских поручений и дать им 
возможность готовиться к экзаменам за курс средней школы. В новый состав коми-
тета вносится и моя кандидатура. Голосование тайное, и я не уверена, что за меня 
проголосуют. Однако не только проголосовали, но на первом заседании комитета 
комсомола меня избирают секретарём общешкольной комсомольской организа-
ции. Это был гром среди ясного неба! Со мной никто предварительно не говорил, 
согласия моего никто не спрашивал. Меня просто избрали! Не справлюсь! Не мо-
гу! Не хочу! Не буду! Только в голос не плачу! А назавтра Люба передаёт мне ключ 
от комнаты комитета комсомола, ведомости по приёму членских взносов, какие-то 
ещё бумаги. И что мне со всем этим делать? О взносах мне Люба кое-что рассказала, 
остальное я «домысливала» на практике. А что ещё? Планы работы? Какие планы?! 
Что делать?! Сижу, читаю протоколы прежних комсомольских собраний, какие-то 
бумаги из райкома комсомола... Заходят наши учителя – Дубровец, Корсаков и Ян-
кин. С самыми неожиданными вопросами. В летний ритм детского отдыха легко 
«вписываешься» со всеми приятными моментами, но и немалым перечнем проблем, 
продиктованных заботой о безопасности детей. Не заблудиться в лесу, не растрево-
жить змеиное гнездо, не перегреться и не обгореть на солнце, не через силу взять 
«реванш» на соревновании, не съесть ядовитую траву, не заплывать на опасное рас-
стояние в реке - в этих и других «табу» дети помладше просто не видели «опасного 
края», а дети постарше норовили превратить их в «геройские подвиги». И от такого 
соблазна их было не предостеречь. 

Коллектив Мошковской средней школы, 1939 г., 
1 ряд, 1 слева Бабенко И.Е. 2 ряд, 1 справа Вера Савчик
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Èñïûòàíèå íà ïðî÷íîñòü  ___________________________
В 1938-м году был лагерный сезон – 24 дня. В пионерском отряде, которым ру-

ководила я, Митя Ардатов был старше всех, с режимом не всегда «уживался», сладить 
с ним мне было довольно трудно, тем более что по возрасту он оказался старше меня 
на целый год, и мое «руководящее» старшинство самолюбиво «оспаривал», открыто 
со мною не конфликтовал, но выполнял моё «взрослое» руководство со своими кор-
рективами и снисходительной улыбочкой.

Я делала ему замечания за его мелкие «отступления», но в негодование не впа-
дала и «на стенку не лезла». Ну, нравилось ему строить из себя этакого «Василия Бус-
лаева местного разлива», пусть так, лишь бы делу не мешало.

Однажды попросил у кого-то из местных рыбаков лодку, чтобы покатать пио-
неров нашего отряда по реке. Предложил «сплавать на острова, которых на Оби было 
немало, или переплыть реку в том месте, где в неё впадает приток Чаус, вверх по те-
чению которого стояло село Колывань. Оба варианта я сходу отмела: река Обь у села 
Дубровино была широкой, течение сильное, хотя внешне это не было заметно, дети 
плавают кое-как, или совсем не умеют. Да и «кормчий» большого доверия не вызы-
вал. Но мои пионеры «дружным хором» у меня «запрашивали» катанье разрешить. И 
я сдалась. Мы с Ардатовым договорились, нескольким группами прокатить детей на 
лодке вдоль берега, не выплывая стремнину.

Посадили первую группу тех, кто умел немного плавать. Меня при этом не 
оставляло какое-то беспокойство, и в последний момент я тоже села в лодку. Отплы-
ли немного, и тут Ардатов решил «пошутить», как он потом объяснял нам свои дей-
ствия. Он поставил нос лодки наперерез течению реки, на меня с улыбкой погляды-
вает, а сам всё дальше от берега правит. А это уже был «бунт на корабле». Не в себе от 
беспокойства и страха за детей я ультимативно потребовала править к берегу, иначе 
я сама отправлюсь вплавь за помощью, чтобы лодку взяли на буксир и причалили к 
берегу. «Шутник» всё ещё не отрешился от своей опасной игры на воде, поднял вверх 
вёсла, и лодка без управления совсем раскачалась от речной волны. И тогда я прыгну-
ла за борт, ухнула в воду, меня скрыло с головой, но было всё-таки не очень глубоко, 
ноги мои коснулись дна, я каким-то чудом не хлебнула воды, а оттолкнувшись ногами 
от дна, всплыла. Замолотила по воде руками и ногами, так как плавала я чуть лучше 
топора, попыталась плыть к берегу, а течение относит меня от него. Но всё-таки вижу, 
что берег чуть ближе, ещё раз попробовала встать на дно, но достала его только кон-
чиками пальцев ног, ещё поборолась с течением, поняла бесполезность своих усилий, 
которых хватало лишь на то, чтобы удержаться на воде. А река несет меня дальше по 
течению, однако всё ближе к берегу, к мелководью, где я встала на ноги и самостоя-
тельно вышла из воды.

Мой великовозрастный «шутник» уже причалил к берегу и с перепуганной фи-
зиономией во главе всего нашего отряда спешит ко мне на помощь. Он всерьёз испу-
гался. Ведь я сумела выйти на берег только тогда, когда проплыла мимо пристани, где 
причаливали плавающие по реке пароходы и катера, а это было очень глубокое место, 
и Митя Ардатов это прекрасно знал. Но как мне удалось столько продержаться на во-
де при моём неумении плавать – я и сейчас объяснить не могу! Я почему-то решила 
не делать из этого случая «ЧП» на весь пионерский лагерь. Считала, что в этой ситу-
ации я сама была не безупречна: не хватало опыта (да и откуда ему было взяться?) 
С одной стороны, таких опасных «шуток» на воде, с полной лодкой детей допустить 
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было нельзя! Надо было заставить озорника опомниться. С другой стороны – умно 
ли прыгать из лодки, не умея плавать? Конечно, не умно, но другого решения тогда в 
голову не пришло. Митя Ардатов пробыл в отряде до конца лагерного сезона и даже 
стал помогать мне в работе с мальчиками (дежурство по лагерю, уборка территории, 
«страховка» при купании: огороженного места для купания в Оби у нас не было). И 
ещё я почувствовала, что все пионеры отряда стали более послушно относиться ко 
всем моим требованиям, особенно в тех случаях, которые подпадали под перечень 
общелагерных запретов.

В том, 1938-м году, был только один лагерный сезон – 24 дня. До конца каникул 
ещё предстояло провести ремонт школы, чтобы 1 сентября начать новый учебный 
год. 

За работу в пионерском лагере я получила первую в своей жизни зарплату. Я 
гордо отдала свой заработок в семейный бюджет, чем мои родители были очень рас-
троганы, и, в свою очередь, к началу учебного года приобрели мне какую-то обновку.

Âûïóñêíîé 10-é êëàññ  _____________________________

В состав школьного комитета комсомола вошли инициативные и работоспо-
собные комсомольцы из 10-го, 9-го и даже 8-х классов. У нас было искреннее наивное 
убеждение, что за всю воспитательную работу в школе отвечаем мы, комсомольцы, и, 
в первую очередь, наш комитет. Школьные вечера в честь дат красного календаря, все 
вечера, проводимые учителями по своим предметам, проходили с нашим активным 
участием. Нам учителя поручали и небольшие сообщения научного содержания (мы 
их именовали «докладами»); если было нужно, мы обеспечивали и музыкальное со-
провождение программы, а что касается финальной части вечера, то она целиком бы-
ла на нашей ответственности: и художественная самодеятельность, и завершающие 
вечер танцы, как непременные атрибуты всякого торжества. Не перечесть, сколько за 
этим стояло забот! Утверждение программы вечера у директора. Репетиции концерт-
ных номеров, спевки хоровых выступлений, согласование работы между собой, рас-
пределение ответственности между членами комитета и комсомольским активом. 
Работа находилась всем, а мне особенно доставалось! Улаживать все «нестыковки», 
после уроков проверять степень готовности каждой части программы. Да и допол-
нительные «нагрузки» комитетчики беспощадно мне «подкидывали». Я уже прошла 
«этап» с кружком танцев, это умение передавалось друг от друга, без моего участия. 
Теперь комитет комсомола поручает мне руководство драматическим кружком, кото-
рый ещё надо создать! Вошли в него умельцы художественного чтения и декламации, 
желающие исполнять роли в небольших одноактных пьесах на «злобу дня», чаще все-
го довольно примитивного содержания. Да мы бы и не справились с более глубоким 
содержанием, не сумели бы донести его до зрителя…

Из воспоминаний Назаровой Е.Е

Ó÷èòåëÿ – êóëüòàðìåéöû  ___________________________

Первую школу в с. Сокур открыли в 1920 году для детей крестьян и железнодо-
рожников. Это было одноэтажное деревянное здание, где разместились два класса, 
учительская, столовая, пионерская комната. Школы I ступени обеспечивали началь-
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ное образование. Срок 
обучения составлял че-
тыре года. В соответст-
вии с уровнем знаний 
школьники объединя-
лись в четыре группы. 
Учебный план школы 
I ступени обязатель-
но включал изучение 
следующих предметов: 
родной язык, матема-
тика, труд, физвоспи-
тание, естествознание 
с элементами истории, 
которые преподавались 
на протяжении всех четырех лет обучения. Первые два года учащимся преподавалось 
естествознание с элементами географии, с третьего вводилось раздельное препода-
вание естествознания и географии. Учебное заведение посещали дети от 8 до 15 лет. 
Был установлен срок обучения в школе – 4 класса. Дети, приходившие на занятия, ча-
сто недоедали. Одна одежонка часто приходилась на двоих. Люди в Ново-Сокуре жили 
бедно, а вот детьми эти семьи были богаты, в каждой более 8, а то и 10 детей. Первой 
заведующей школой была Мария Ивановна Родина. Обучение взрослых по ликвида-
ции неграмотности в пос. Ново-Сокур шло одновременно с ростом школьного образо-
вания, которое стало всенародным делом. 2 декабря 1935 года на заседании пленума 
Ново-Сокурского сельского Совета уполномоченный доложил, что ликбез не рабо-
тает. Постановили: «...обязать внештатного инструктора т. Хожаинова открыть 
ликбез с 15 декабря. Привлечь к этому делу учителей школ, а особенно должны ликви-
дировать неграмотность допризывников, рождения 1914–15 гг. Сообщить председа-
телю колхоза, сколько имеется неграмотных допризывников». Перед Ново-Сокурским 
сельским Советом постоянно стояла проблема обеспечения всем необходимым лик-
пунктов. Так, 13 февраля 1935 года на заседании Пленума Ново-Сокурского сельского 
Совета было поручено членам сельского Совета «обеспечить ликпункт керосином.., 
предложить внештатному инструктору ликбеза т. Лебедевой провести совещание с 
культармейцами… За непосещение ликбеза привлечь к ответственности. Проверить 
посещение занятий и сообщить в сельский Совет». 15 июня 1936 года на заседании 
пленума Ново-Сокурского сельского Совета докладчик Деревцов отметил, что «...по 
Ново-Сокурскому сельскому Совету насчитывается неграмотных и малограмотных 
519, должны ликвидировать неграмотность к 1 января 1937 года на 100%. 

Для чего создать группы: для неграмотных – 13 и малограмотных – 17, обучить 
на дому 37 человек, на что потребуется 41 культармеец. Занятия проводить по 2 ча-
са каждый день с отрывом от производства. Для руководства ликбезом создать сек-
цию… – по одному человеку от каждого колхоза, сельсовета, организации…». 

В 1937 году в Ново-Сокуре было введено всеобщее семилетнее образование. 
1 сентября 1937 года была открыта семилетняя школа на ст. Сокур в приспособлен-
ном здании, построенном для квартир рабочих-путейцев. 

Был ясный солнечный день. Митинг открыл начальник станции Морамзин Фи-
липп Яковлевич. Скомплектовали 7 классов. Учащиеся 5–7 классов были в большин-

Ликбез
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стве переростками – по 15–16 лет. Директором школы был Бохман Василий Емель-
янович, 32-х лет, учился заочно в Томском учительском институте на втором курсе 
физико-математического факультета. Вел математику и физику в 6–7 классах. Заву-
чем была Дереченко Клавдия Ивановна со средним педагогическим образованием, 
вела русский язык и литературу в 5–7 классах…

Я приехала в Сибирь по комсомольской путевке. Преподавала историю, Кон-
ституцию СССР, географию, химию. Преподавала немецкий Бергман Каролина Давы-
довна. Учителя начальных классов – Дурникина Анна Прокопьевна, Духович Мария 
Емельяновна (она же преподавала биологию и математику в 5 классе), Ускова Мария 
Самуиловна. Председателем родительского комитета была избрана Морамзина Пав-
лина Ивановна. Пионерским вожатым был Усков Николай Николаевич, счетовод кол-
хоза «Советский путь» (погиб, защищая Родину в 1941 году). В первый же год были 
созданы школьный хор и агитбригада. Руководитель – Духович М.Е. Работой драм-
кружка руководила завуч школы Дереченко М.И, а ее муж Дереченко Г.И. (стрелочник) 
был лучшим актером. Выпускники первого выпуска 1937–1938 годов – Кабанов Алек-
сей Петрович (фельдшер, участник войны), Манохин Иван Васильевич (долгое время 
работал на автобазе с. Сокур, участник войны), Беланов Михаил (участник войны), 
Кириллов Иван Николаевич (мастер ГПТУ, участник войны, дошел до Берлина). 

В мае 1938 года по приказу министра путей сообщения прибыл из Москвы то-
варный поезд. Вагоны были загружены кирпичом, половой рейкой, готовыми сто-
лярными изделиями (рамы, двери, парты, столы, шкафы, словом, было все оборудо-
вание для школы). На площадке, рядом со старым зданием, начали строить новую 
школу. Здание школы было готово к 20 августа 1938 года. Строители сдали объект с 
оценкой «отлично». Поступили к нам учащиеся из Кошева, Емельяновки и других сел. 
Они жили на частных квартирах. В этот год приехала в школу по путевке ЦК ВЛКСМ 
окончившая Ленинградский пединститут Лидия Степановна Курзанова, литератор. 
Хорошо играла на мандолине и пела. Под ее руководством был создан в школе ор-
кестр народных инструментов из 39 человек. Школьный хор в 1938–1939 гг. перерос в 
ансамбль песни и пляски. В 1939–1940 гг. учебные годы в школу был назначен новый 
директор – Левашов Зинон Васильевич. Прибыли учителя: Мотовилова Анна Андре-
евна – биолог, Левашова Анна Николаевна – учитель начальных классов, Романычев 
Василий Фирсович – был назначен завучем школы. В ноябре 1940 года была при шко-
ле открыта школа трактористов от МТС, которую посещали и женщины по призыву 
Паши Ангелиной. 
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Öèôðû è ôàêòû

18–21 декабря 1934 г. В Мошковском районе прошел третий районный съезд Со-
ветов, обсудивший итоги колхозного строительства, проблемы всеобуча, здравоох-
ранения, потребительской кооперации: «все эти достижения при росте сельского хо-
зяйства, организации совхозов, колхозов, МТС, леспромхоза, далеко не соответствуют 
качеству». Для улучшения качества жизни намечен целый ряд мероприятий, прежде 
всего в области по улучшению здравоохранения.

В 1936 году была принята конституция СССР. Через районную газету ве-
лась большая организационная, политическая работа по подготовке и проведе-
нию выборов в Верховный Совет 
СССР на основании нового избиратель-
ного Закона. В районе работало 39 агит-
пунктов, на 759 десятидворках в селах 
вели работу пропагандисты. 

На 17 января 1939 г. в состав рай-
она входили 19 сельских Советов. Насе-
ление составляло 49 870 человек. Терри-
тория района – 2490 кв. км.

В 1939 г. в Мошковском райиспол-
коме работали постоянные комиссии: 
сельскохозяйственная, торговая, здраво-
охранения, народного образования, связи, 
дорог, плановая, местная, промышленно-
сти, благоустройства, оборонная, бюд-
жетная, административная. В районе 
насчитывалось 118 колхозов.

«Â åäèíåíèè åñòü ñèëà è ñ÷àñòüå 
÷åëîâå÷åñòâà...»

1933 г., инструктор райкома Мохначев Семен 
Иванович проводит беседу в колхозе «9 января» 
среди плотников
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Ïëàíèðîâàíèå, êîíòðîëü, ñîðåâíîâàíèå, 
èíèöèàòèâà...  ______________________________________

Для периода строительства коллективных хозяйств характерно вступление 
коммунаров и колхозников в партию. Из заявления: «...Состоя членом коммуны «Луч 
коммунизма», осознал, что в единении есть сила и счастье человечества, а также 
осознал, что единая Российская коммунистическая партия большевиков есть самая 
защитница всего трудового народа, поэтому прошу принять меня в ваши ряды пар-
тии, где я обещаю выполнять ту работу, которая лежит на каждом коммунисте». 

Значимым условием, способным обеспечить рентабельность коллективного 
сектора производства, с точки зрения новой государственной системы, должно бы-
ло стать планирование. Однако практика внедрения планов плохо приживалась в 
деревне. Фактическое отсутствие административного контроля за хозяйственной 
деятельностью позволило селянам свободно распоряжаться предоставляемыми го-
сударством льготными условиями. С начала 1930 года в районе была проведена про-
верка деятельности коллективных хозяйств, проводившаяся инспекторами финансо-
вого управления. Выяснилось: получены долгосрочные ссуды на устройство теплых 
дворов, продуктового скота, рабочего скота, приобретение сельхозинвентаря, на с/х 
строительство, которые не полностью использовано по назначению Из 22 426,45 – 
пошли по назначению 12 441,93. То же самое касалось и использования краткосроч-
ных ссуд (из 26 415,37 16 500,85). Установлены нарушения, ответственные за них ли-
ца привлечены к административной ответственности. Для каждого колхозника был 
установлен обязательный минимум выработки трудодней в году, что способствовало 
укреплению трудовой дисциплины.

Под руководством партийных ячеек развернулось социалистическое сорев-
нование между колхозниками за успешное выполнение планов, в том числе и жен-
ское – за получение звания «колхозница-ударница». Важную роль в организации 
соревнования сыграла газета «Алексеевский кол-
хозник» – выездной редакции «Сельская правда». 
Ее 1-й номер вышел 23 августа 1931 года. Посто-
янными рубриками газеты стали «За большевист-
ские темпы», «Пятилетку – в четыре года». Газета 
регулярно информировала читателей о лучших 
хозяйствах района, передовиках. 

На политзанятии
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Включились в соревнование 56 колхозов 
района. 

В середине 30-х годов широкое распростране-
ние получили различные сельскохозяйственные вы-
ставки, совещания колхозников. Они способствовали 
развитию инициативы в области производства. 

К 1939 году колхозы, пополненные техникой, 
укрепились, прошли объединения небольших хо-
зяйств. Появились дополнительные методы стиму-
лирования сельского труда. Медалью «За трудовую 
доблесть» были награждены коммунисты, предсе-
датель колхоза «9-е января» Д.П. Марсева и звенье-
вая колхоза «Луч коммунизма» К.И. Тупицына.

В 1940 г. в колхозе «Советский путь» было по-
лучено озимой пшеницы по 18 центнеров с га, в кол-
хозах «Большевик», «Путь к социализму» – по 14.

Традиционной формой оставалось заклю-
чение социалистических договоров. На 1941 год 
Мошковский и Ояшинский районы заключили до-
говор, согласно которому нужно было добиться по зерновым культурам стопудового 
урожая с гектара, по льноволокну – 30, картофелю – 20 ц с га, получить от каждой 
фуражной коровы не менее 2000 л молока, от каждых 10 свиноматок по 15 поросят, от 
каждых 10 овцематок по 13 ягнят. Довести выработку на один колесный трактор при 
переводе на мягкую пахоту не менее 600 га. 

Ó ïðåäïðèÿòèé áûë çàãîòîâèòåëüíûé ïðîôèëü  ______
В процессе административно-территориальных преобразований Алексеев-

ское укрепилось в позиции центра района. Село постепенно приобрело вид адми-
нистративного центра, сосредоточившего органы местного управления, связи, 
социальных учреждений. Весной 1928 г. на месте старой кузницы в Алексеевском 
началось строительство колхозного элеватора. К осени 1941 года была выстроена 
стационарная сушилка. С 1934 года велся прием 
зерна от колхозов и единолич ников.

К началу 1928 г. в районе были 31 мельни-
ца, 6 кирпичных заводов, 3 маслозавода и более 10 
видов других предприятий. Их общий валовой до-
ход составлял 56 976 руб. 67 копеек в год, расход – 
38 951 руб. 53 коп. В 1933 г. в Алексеевском имелись 
4 кирпичных завода, 10 маслозаводов, 26 водяных 
мельниц, 1 паровая. В 1936 г. в селе действовали 
крупяная мельница, электростанция, два кирпич-
ных завода, элеватор, в районе насчитывалось 
29 мельниц. Они были в ведении совхозов, колхо-
зов. В 1934 г. в с. Мошково электричество выраба-
тывалось на местной электростанции больничного 
хозяйства. В квартирах установлена 41 электро- Мельница в Томилово
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лампа, в учреждениях – 181. «Были освещены два дома: на станции и в райисполкоме. 
Электроэнергию давали также от локомотива на железной дороге. Больше стали ос-
вещать Мошково в 40-х годах, когда появился дизель». В 1940 г. местная промышлен-
ность и кооперация выполнили продукции на 750 тысяч рублей. Были организованы 
и введены в действие промартели: «1 мая», «Трудовик», «Красный промышленник», 
сданы новые мастерские по обслуживанию населения. У этих предприятий был заго-
товительный профиль. Наиболее крупными промышленными предприятиями рай-
она были леспромхоз, объем валовой продукции которого составлял 988 тыс. руб. в 
год, и Буготакский льнозавод – 234 тыс. руб. в год. 

Ñòàõàíîâñêèå ìåñÿ÷íèêè  __________________________
Дорожное строительство в Мошковском районе велось за счет колхозов. Планы 

по дорожному строительству проходили под рубрикой «стахановский месячник». При 
невыполнении плана председателям сельсоветов предписывалось «обязать пред-
седателей колхозов выделить постоянные колхозные дорожные бригады, которые 
должны работать до окончания плана». Дороги были грунтовыми. Особое внимание 
уделялось поддержанию в нормальном состоянии мостов.

Ñåëüïèñüìîíîñöû  _________________________________
Корреспонденция направлялась в районный центр гужевым транспортом. 

Частота объездов составляла пять раз в шестидневку. Затраты на их организацию 
были значительны, по оценке РИКа оправдывали себя лишь на 20%. Для этого сель-
совет и колхозы обязаны выделять в каждом селении почтового уполномоченного 
для получения корреспонденции из сельских Советов и доставки таковой по дво-
рам. Сельским Советам предписывалось «сельписьмоносцев», уполномоченных за 
доставку газет и корреспонденции, находить из «числа грамотных и пригодных к 
почтовой службе людей». Почта внутри сельского Совета работала за счет колхозов 
или сельского Совета.

Почтовые отправления осуществлялись железнодорожными перевозками. На-
чальник станции Мошково отвечал за информирование районного отделения почты 
о времени прохождения почтовых поездов для своевременной организации забора 
корреспонденции.

Îò àçáóêè Ìîðçå ê áóêâîïå÷àòàíèþ  _______________

Районный центр поддерживал связь со станци-
ей Ояш посредством телеграфного сообщения. Теле-
графировали с помощью азбуки Морзе, пока не при-
везли буквопечатающий аппарат СТ-35. Телефонная 
линия Дубровино – Ояш, проложенная в середине 20-х 
годов, к началу 1932 года пребывала в крайне ветхом 
состоянии. Новая линия протяженностью 33 км про-
легла по территории с. Алексеевского, Мошковского 
свиносовхоза, Буксира, Кузнецовского с/с, ст. Порос-
ского, Прудского, Галинского, Дубровино. Коммутатор 
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новой сети рассчитан на 50 номеров, в самом Алексеевском было устано15 телефон-
ных аппаратов. В 1932 г. РИК начал заниматься подготовкой мощного трансузла в 
300 громкоговорителей.

Äâà áàçàðà, ïÿòü ëàðüêîâ, ÿðìàðêè...  _______________
В районе два базара – на станции Ояш и в Алексеевском. К 1932 году на обо-

их базарах организовано от торгующих организаций пять ларьков-палаток: три – в 
Алексеевском, две – в Ояше; две из них принадлежали райпотребсоюзу, одна – Алек-
сеевскому колхозу, одна – объединению «Акорт», одна – рабкоопу. Все торговые точ-
ки находились под контролем райснаботдела. Ларьки вели скупку у населения сель-
скохозяйственной и кустарной продукции. В информационной сводке райснаботдела 
«О развертывании колхозной торговли» на 1 июня 1932 года, говорилось, что в Ояше 
были случаи увоза продуктов с базара «по причине, что некоторые правления колхо-
зов устанавливали цены на продукты с тем расчетом, чтобы сдать их на определен-
ную сумму, чтобы продавец не сделал присвоения, в то время как на рынке эти про-
дукты продавались или дороже или дешевле». Это приводило к тому, что «продавец не 
решался продавать товары, а вез обратно». 

Ассортимент товаров далеко не соответствовал требованиям, по оценке това-
роведа райснаботдела: «всего на 25 % полученные для реализации обутки с деревянны-
ми подошвами оказались пригодны лишь на строительстве каменоломен и не нашли 
спроса у жителей района». 

Инспектор в отчете о работе торговой 
сети констатировал: «Недостаточно ...ширпо-
треба. Оборудование минимальное – нет ве-
сов, нет заезжего двора, нет чайной». 

Постепенно восстановилась частная 
торговля. Вновь открылись ярмарки и база-
ры, на которые крестьяне привозили свои 
продукты для продажи и где приобретали 
для себя промышленные товары. Проводи-
лись выставки. Книжный магазин, откры-
тый в 1935 году, располагался на месте кон-
дитерского цеха, напротив стоял длинный 
деревянный дом, в котором был ресторан, 
столовая, затем – контора райпотребсоюза. 
В 1939 году организовано Мошковское сель-
по. 

В 1932 году для надзора за соблюдени-
ем правил советской торговли была органи-
зована специальная базарная комиссия. Осе-
нью базар был особенно богат. Проводились 
выставки колхозов, привозили живых гусей, 
свиней, кур, были здесь и овощные, и молоч-
ные, и мясные продукты. Все, что не находило 
сбыта в районе, увозилось в административ-
ный центр. Конюх Тупицын представляет рысака



214 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

Çà çäîðîâûé îáðàç æèçíè  __________________________
Стационарные и амбулаторные медицинские учреждения на территории района 

стали появляться при крупных железнодорожных станциях. Рост медицинских пунктов 
наметился в 30-х годах. Затем стали появляться медицинские пункты в крупных кол-
хозах. К 1932 году в Мошковском районе работало восемь врачей, в том числе: хирург, 
акушер-гинеколог, окулист, 7 врачей по общим специальностям, средний медицинский 
персонал – 32, из них: фельдшеров – 22, акушерок – 5. Уже к 1 января 1934 года в Мош-
ковском районе работали три больницы: в с. Мошково – на 25 коек, при ст. Ояш – на 18, 
с. Карпысак – на 12. Кроме того в Мошково имелся заразный барак на 10 коек. 

Эпидемическое состояние района оставалось неблагополучно вплоть до сере-
дины 30-х годов. Обязательные постановления по приведению в должное санитарное 
состояние населенных пунктов регулярно принимались районным исполнительным 
комитетом. Ответственность за наблюдение и оперативную работу по ликвидации 
эпидемических вспышек возлагалась на председателей сельских Советов, колхозов и 
директоров совхозов и МТС. 

В школах района устраивались специальные вешалки таким образом, что-
бы одежда не касалась одна другой. Учащиеся школ подвергались принудительной 
стрижке волос. Педагоги совместно со школьной санкомиссией ежедневно осматри-
вали учеников на выявление педикулеза.

Комиссия в составе санитарных инспекторов, актива сельского Совета и меди-
цинских работников в сопровождении милиционера производила осмотр людей сво-
его участка на завшивленность и на санитарное состояние жилищ и прилегающих к 
ним территорий. 

Неблагополучные в санитарном состоянии семьи в обязательном порядке под-
вергались санитарной обработке, мытью в бане, стрижке волос. Одежда прожарива-
лась, такой же обработке подлежало белье, постельные принадлежности, помещения 
дезинфицировались.

С 1934 года администрация Мошковского района начала приведение в сани-
тарное состояние источников водоснабжения. На сельские Советы налагалась ответ-
ственность за обеспечение контроля над расположением мест свалки, обязанность 
приводить в порядок кладбища, организовывать своевременную госпитализацию 
больных. Приказом № 8 по Мошковскому райздравотделу от 17 марта 1940 года ме-

дицинское обслуживание было 
упорядочено. Отдельные насе-
ленные пункты прикреплены 
к медицинским учреждениям. 
Сотрудники всех амбулаторных 
и фельдшерско-акушерских пун-
ктов один день в неделю зани-
мались санитарно-профилакти-
ческой работой среди населения. 
При отсутствии необходимых 
специалистов оказание таких 
услуг закреплялось за другими 
медицинскими пунктами особым 
регламентом.Беседа с населением
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Îíè áûëè ïåðâûìè

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí

13 декабря 1919 года в газете «Советская Сибирь» появилась статья «Как ор-
ганизовать Российский Коммунистический Союз молодежи», в которой говорилось: 
«Юные пролетарии Сибири! Дело вашего благополучия, вашего будущего в ваших ру-
ках. В настоящий грозный час ... вы не можете оставаться 
безучастными зрителями совершающихся событий». С се-
редины января следующего года в газете появилась посто-
янная рубрика «Страничка красной молодежи», регулярно 
информирующая об организации и деятельности комсо-
мольских ячеек. Первое заседание Сиббюро ЦК комсомола 
состоялось 1 марта 1920 года. В принятом решении особое 
значение придавалось работе в деревне и среди националь-
ных меньшинств Сибири. 

В апреле 1920 года ячейка рабоче-крестьянского со-
юза молодёжи была зарегистрирована в с. Алексеевское. 
Первыми организаторами комсомольских ячеек Алексеев-
ской волости были Иван Савченко, Николай Самохин, Тро-
фим Гребнев. Секретарем райкома комсомола был избран 
И.Г. Витильков, членами райкома – Яков Козлов, Иван Зи-
лев, Владимир Тупицын, Мария Козина, Михаил Голдобин, 
Иван Зуев, Алексей Карпенко. 

В первом Новониколаевском уездном съезде комсомола в мае 1920 года деле-
гатами были представители Алексеевской волости – комсомольские вожаки: Мария 
Козина, Владимир Тупицын, Иван Зуев. В начале августа 1920 года на территории уе-
зда проводилась неделя помощи Западному фронту. Для привлечения средств сила-
ми Ояшинского КСМ 14 августа был организован спектакль-митинг. Постановка зло-

Павел Александрович 
Киршин, комсомолец 
30-х годов
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бодневной пьесы «Да будет так!» принесла сбор в размере 7526 руб. 70 коп., которые 
были сданы в волостную комиссию помощи Западному фронту. Во второй половине 
августа 1920 года Сиббюро ЦК объявило о проведении «Недели сухаря» для голода-
ющей молодежи России. В уезде, и без того регулярно объезжаемом продотрядами, 
сбор продовольствия, организованный комсомольцами, был сопряжен с негативным 
отношением населения. Тем не менее 1 октября 1920 года в Москву из Новоникола-
евска поездом было отправлено 323 пуда сухарей, 150 пудов муки и 734 пуда зерна. 

Где не было партийных ячеек, комсомольцы первыми шли на штурм негра-
мотности и невежества. В крестьянских избах при тусклом свете керосинок юноши 
и девушки, мужчины и женщины учились читать по складам, писать первые слова. 
Комсомольцы Н. Шерстобоев, Ивачёв А. и многие другие действовали в пунктах лик-
беза. Каждый комсомолец обязывался, прежде всего, ликвидировать собственную 
«азбучную неграмотность». Более 2100 человек в первый год начали читать по сло-
гам буквари и писать первые слова. Освоившие грамоту становились учителями для 
своих товарищей. Одними из первых преподавателей в ликбезах Алексеевского рай-
она были: И. Шерстобаев, И. Зюляев, А. Юферов, А. Зайцева, П. Томилов, И. Бубеннов, 
Г.Е. Гранин, А. Кулагина. Комсомольцы агитировали крестьян вступать в колхозы, ор-
ганизовывали митинги, собрания, пресекали происки враждебных элементов, прово-
дили продразверстку. 

В январе 1924 г. состоялась первая районная комсомольская конференция, на 
которой присутствовало 23 делегата от 20 комсомольских ячеек. Социальный состав 
комсомольцев: в основном бедняцко-батраческий: бедняков – 92, середняков – 53, ба-
траков – 43, коммунаров – 17, рабочих – 7; по образованию со средним – 3, с низшим – 
19, с сельским – 112, с домашним – 95. 

В 1926 г. насчитывалось 229 комсомольцев. В 1927 году в районе было уже 
62 комсомольские ячейки, в них 850 комсомольцев. 

VIII съезд ВЛКСМ в мае 1928 года потребовал от комсомольцев постараться 
стать организаторами коллективизации на селе. Комсомольцы становились пред-

Работники районной комсомольской организации, 1931 г. Участковый Ивачев А.
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седателями колхозов и членами правлений коммун, а затем 
колхозов, осваивали новую технику. М.П. Козлов возглавил 
«Сибкомбайн», М.И. Родин – «Советский путь», К.И. Пелло – 
«Эдази», И.Д. Куколевский – совхоз «Большевик», И.Ф. Кон-
дратьев – «Сталь», Я.Е. Козлов – отделение милиции, С.Г. Шоц-
кий стал секретарём райисполкома, П.И. Козлов – зав. 
финотделом. 45 комсомольцев были избраны депутатами. 
Первым до 1930 г. секретарём районного комитета комсо-
мола был Гранин Георгий. Его сменил Наипадченко Яков 
Иванович (1931–1933 гг.). Они руководили комсомольцами в 
хлебозаготовительных компаниях, комсомольские ячейки по-
могали создавать инициативные группы, вовлекающие кре-
стьян в колхозы, выявляли укрывателей хлеба, организовы-
вали «красные обозы». 

При участии комсомольцев создавались инициативные группы и вербовочные 
бригады, получившие название «красные сваты». Они проводили общегражданские 
митинги, организовывали сельские сходы, собрания батрацко-бедняцкой молодежи, 
заходили к единоличникам, чтобы «поговорить по душам», агитируя за вступление в 
колхоз. На десятый съезд комсомола была послана 
первый секретарь райкома комсомола Бессонова 
Александра Романовна (1933–1937 гг.). 

На 1 декабря 1933 года комсомольская ор-
ганизация Мошковского района насчитывала 885 
членов РКСМ, из них 101 рабочий, 505 колхозников, 
67 учащихся, 212 служащих. Комсомольских орга-
низаций – 60, в совхозах – 8, территориальных – 10, 
школьных – 8. 

В 1935 году в районе было 966 комсомоль-
цев. Они готовили себя к труду и обороне. Была 
организована политическая учеба комсомольцев, 
создана школа политграмоты. 25 марта 1938 года 
состоялась первая областная комсомольская кон-
ференция, на которой делегатом от районной ор-

1930 г., Гранин Г. Наипадченко Я.И.

Бессонова А.Р. 

Самарина Елизавета Никоноровна, вторая 
справа, 1931 г. 

Кулагина А.М.
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ганизации была первый секретарь 
райкома Александра Маркеловна Ку-
лагина (1938–1940 гг.). 

Коммунистические субботни-
ки были новой формой обществен-
ной работы и для коммунистов, и 
для комсомольцев. Инициаторами 
проведения субботников стали ком-
мунистические ячейки. Уже в сентя-
бре 1920 года ЦК РКП (б) утвердил 
особое «Положение о субботниках»: 
«Субботники должны являться лабо-
раторией форм коммунистического 
труда. Субботники возникли по идее 

коммунистов. Эта форма коммунистического труда, а потому и руководство долж-
но исходить из парткомов». 16 января 1920 года вопрос о проведении субботника 
ставился на заседании Сиббюро, которое поставило перед местными партийными 
организациями задачи, которые могут быть решены проведением субботников: лик-
видация топливного кризиса, восстановление железнодорожного движения, борьба 
с эпидемией тифа. В тот же день газета «Советская Сибирь» сообщила: «Положение 
тяжелое, но не безвыходное». Главным двигателем экономического возрождения, 
сказано, будут субботники РК ВКП(б), они сыграют в 1938-40 гг. колоссальную роль в 
поднятии промышленности и сельского хозяйства во всех населенных пунктах Ново-
николаевского уезда. 

Они, как правило, хорошо организовывались: колонна шла со знаменем, рево-
люционными песнями, иногда приглашались фотографы, субботник заканчивали ми-

1939 г., работники райкома комсомола Анна 
Ковалевская, Анна Ложкарева, Валентина 
Сорочинская 

Воскресник в Дубровино
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тингами, летучими концертами. 16 октября 1921 года состоялся воскресник в селе 
Дубровино. В общественных работах часто принимали участие коммунисты, комсо-
мольцы и пионеры. 

Организовывались массовые воскресники комсомольцами сел Алексеевского 
района: Мотково, Буготак, Репьево, Шмаково, Томилово, Карпысак, Пермск, Калага-
ново расчищали снег, разгружали составы с камнем и песком. Мост на семнадцати 
опорах был построен за двенадцать месяцев. Решением Новосибирского горисполко-
ма мосту было присвоено имя Коммунистического интернационала молодежи, 315 
строителей моста премированы. Весной 1939 и 1940 гг. комсомольцы района с при-
влечением несоюзной молодежи высадили три тысячи саженцев, создали пять искус-
ственных водоемов, четыре плотины, шесть колодцев.

Çà íèìè øëè þíûå ëåíèíöû  ________________________
Комсомольские ячейки стали организаторами и инициаторами создания пио-

нерских отрядов. Ростом пионерской организации руководил присланный из Ново-
николаевского уезда Иван Ковалев. Первый пионерский отряд был создан в 1924 году 
из детей работников коммун имени Ленина и «Пролетарский труд» в селе Мотково. 
Отряд состоял из сорока ребят, их вожатой стала комсомолка Дуня Юферова. Затем 
пионерские отряды ор-
ганизовались и в дру-
гих селах Алексеевского 
района. К 1930 году при 
школах района создано 
15 отрядов, в них 2100 
пионеров. В 1931 году 
председателем Алексе-
евского райбюро юных 
пионеров был Алексей 
Милявский. В тридца-
тые годы шла органи-
зация колхозов. В этой 
«борьбе» приняли учас-
тие и пионеры. Пионе-
ры вместе с учительницей в с. Репьево Лидией Степановной 
Коневой (Ивачёвой) ходили по домам, учили крестьян гра-
моте, агитировали вступать в колхоз. Лидия Конева в 14 лет 
стала комсомолкой. И сразу же ей поручили быть пионерво-
жатой. В 15 лет она стала учительницей, поступила заочно в 
педучилище... Более 50 лет Лидия Степановна Ивачёва учила 
деревенских ребятишек, большую часть – в Мошковской же-
лезнодорожной школе. 

Новые традиции – в «революционные» дни пионерские 
отряды шли по улицам сел, деревень с красными флажками 
и лозунгами под звуки горна и барабана. После демонстра-
ции, как правило, устраивали спектакли и концерты, спор-
тивные игры, жгли пионерские костры. В коммунах создава-

Пионеры на селе

А. Милявский
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лись пионерские посты, на 
которые возлагалась зада-
ча организации дежурств 
на дозорных вышках с це-
лью охраны урожая.

Мария Ивановна Ро-
дина днём учила ребят, а ве-
чером обучала взрослых на 
курсах ликбеза. 13 февра-
ля 1935 года на заседании 
пленума Ново-Сокурского 
сельского Совета рассма-
тривалось её заявление, 
«обеспечить ликпункт ке-
росином, провести совеща-
ние с культармейцами по 
ликвидации неграмотно-
сти, для чего создать для 
обучения 30 групп из негра-
мотных и малограмотных, 
37 женщин обучить на дому, 
обеспечить нуждающихся 
учебниками, организовать 
питание учеников». Для 
руководства ликбезом бы-
ла создана секция из 13 че-
ловек, в которую входил и 
её брат Родин Александр, 
председатель колхоза «Со-
ветский путь».

В 1938–1940 гг. при 
школах района в 25 пионер-

ских отрядах было 2715 ребят, было создано шесть школь-
ных комсомольских организаций. 

«...Íàøè âðàãè íå äîëæíû çàñòàòü 
íàñ âðàñïëîõ!»  _____________________

Партийная организация района в предвоенные го-
ды уделяла большое внимание военно-патриотическому 
воспитанию молодёжи. Почти все комсомольцы состоя-
ли в добровольном обществе ОСОАВИАХИМ. В приказе по 
комсомольскому полку ОСОАВИАХИМА Новосибирского 
окружкома комсомола говорилось: «Мы отлично знаем, что 
грядущая война требует величайшего напряжения сил всех 
трудящихся... Искусство воевать и умение побеждать свое-
го врага создается путем тщательной, упорной выучки, дли-

1937 г., пионерский отряд Дубровинской школы, в центре 
директор Корсаков Анатолий Александрович 

Пионерский лагерь в Дубровино, 1934 г.

Быковский Михаил 
Иванович, 1-й секретарь 
РК ВКП(б) 1938–40 гг.
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тельной настойчивой подготовки к 
войне... В нашей стране эта почёт-
ная задача подготовки широчай-
ших трудящихся масс к грядущим 
боям осуществляется ОСОАВИАХИ-
Мом, членами которого состоите 
вы все». Работа активизировалась 
в связи с событиями на Дальнем 
Востоке. В письме комсомольцев – 
участников боев в районе озера 
Хасан к комсомольцам и молодежи 
Новосибирской области, опубли-
кованном 27 октября 1938 года в 
газете «Большевистская смена», 
говорилось: «Крепите обороно-
способность страны! Организуйте 
команды снайперов, кружки пуле-
метчиков, овладевайте без отрыва от производства танком и самолетом. Наши вра-
ги не должны застать нас врасплох!». Комсомольцы района участвовали в массовых 
походах, кроссах, учениях. 

Только в 1938–1940 гг. в Мошковском районе было организовано 12 массовых 
походов, в них приняло участие 1300 человек. Традиционными стали лыжные ком-
сомольско-молодёжные кроссы. Большое внимание уделялось военно-спортивной 
подготовке сельской молодежи. В селе Мошково, в помещении бывшей Алексиевской 
церкви, был организован Дом советской обороны: внутри были турник, трапеция, 
кольца, гири, матрацы для борьбы. Заведовал этим на общественных началах Сухарев 
Леонид – преподаватель школы, позже он был прокурором г. Новосибирска. Рядом с 
церковью был стадион райцентра: футбольное поле, турники, беговые дорожки, ме-
сто для прыжков... Каждое воскресенье собирались люди на стадионе, смотрели, как 
играли в городки, футбол. 

В 1939–1940 гг. большинство молодёжи состояло членами ОСОАВИАХИМА, уча-
ствовали в массовых походах и учениях, массовых кроссах. Только в 1938–1940 годах в 
Мошковском районе было организовано 12 массовых походов, в них приняло участие 
1300 человек. 

Из воспоминаний Е. Третьяковой

Ðîæä¸ííûå â 20-å...  ________________________________

На долю моего поколения, рожденного в бурные двадцатые годы, когда стра-
на только начала залечивать свои раны после Гражданской войны и приступила к 
исполнению мечты своего народа – построению новой, счастливой жизни, выпало 
быть свидетелем, как наши отцы и матери с необъяснимым сегодня энтузиазмом, в 
едином порыве строили Днепрогэс, Кузбасс, Магнитку, выпускали новые самолеты, 
пароходы, тепловозы, словом, стремились делать все как можно лучше, как можно 
быстрее и совершали трудовые подвиги «на земле, в небесах и на море»... Страна узна-
вала все новых и новых героев. Мы следили за успехами шахтера Стаханова, машини-
стов Кривоноса, Лунина, ткачих Виноградовых, вставших сразу за несколько станков, 

Билет шестой Всесоюзной лотереи ОСОАВИАХИМа, 
1931 г. 
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тракторной женской бригады 
Паши Ангелиной, с волнением 
переживали судьбу папанин-
цев, дрейфовавших на льдине, 
радовались полету летчика 
Водопьянова на Северный По-
люс, дальнему перелету Чка-
лова, Байдукова и Белякова. 
Приветствовали первую жен-
щину-капитана дальнего пла-
ванья Щетинкину...

Хорошо помню, как я 
стояла в группе школьников 
с. Мошково на перроне вокза-
ла и приветственно махала 
рукой проходящему составу 
пассажирского поезда с де-
вушками, ехавшими во главе 
с комсомолкой Валей Хетагу-

ровой на Дальний Восток строить новый город Комсомольск-на-Амуре. Так хотелось 
быть вместе с ними, скорее вырасти, чтобы участвовать в этом... А пока мы по вече-
рам на школьных кружках клеили модели самолетов, изучали в астрономическом 
кружке звездное небо, готовились к сдаче норм БГТО, а затем ГТО с гордостью носи-
ли свои первые награды – значки; ходили на лыжах в соседние села с агитбригадой, 
где давали концерты. Зина Богуш пела задорные частушки. Саша Акиншина испол-
няла лирические песни, я и Георгий Коротаев читали патриотические стихи, члены 
школьного драмкружка выступали с водевилем по Чехову. Полный зал зрителей от 
души нам аплодировал... Кроме того, в одном из колхозов мы взяли шефство – девоч-
ки над телятами, мальчики над жеребятами. Мы не только кормили, каждый день 
мыли полы в телятнике и конюшне. А на стенах висели плакаты на животноводче-
ские темы. 

Члены учкома (ученический комитет) Полина Сальникова, Зоя Черникова, Капа 
Чернышова, Мария Морковина, Виктор Сысоев, Николай Севастьянов и другие следи-
ли за успеваемостью в школе. К одним ученикам прикрепляли в помощь отличников, 
а нерадивых серьезно предупреждали. Еженедельно выпускались «Комочки», а раз в 
месяц – газета «Наука и жизнь». У меня дома была большая советская энциклопедия, и 
мы в ней часами выискивали самые интересные факты для нашей газеты. Ваня Дудин 
красиво её оформлял. К нам в школу приезжали сотрудники областной газеты «Юный 
ленинец» Ася Величко и Петр Горбунов, которые организовали у нас корпункт, а мы 
стали деткорами. Писали о нашей школе, своих делах. Жили полной жизнью вместе 
со страной, которая крепла, превращалась в могучую индустриальную державу.

В 1936 году в Испании произошел фашистский мятеж. Шла кровопролитная 
война интернациональных бригад с фашистами. Мы зачитывались репортажами 
журналиста Михаила Кольцова с мест боев, вывешивали их на школьном стенде, де-
лали из вырезок газет альбомы. Перед уроками была обязательная пятиминутная 
политинформация. Мы все – на стороне сражающегося испанского народа... А потом 
школьный хор разучивал песню «Если завтра война, если завтра в поход» ...

Курсы пионервожатых в Мошково (слева: 1-я сидит Анна 
Кузьмовна Каратаева (Бузова)
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И был 1937 год. Он не обошел и нашу семью. Мой отец, Алексей Григорьевич 
Третьяков, выходец из крестьян, бывший рабочий с дореволюционным партийным 
стажем, почетный железнодорожник, начальник третьей дистанции пути (участок 
от Новосибирска до ст. Болотная), годом раньше награжденный орденом Ленина, – 
вдруг арестовывается и обвиняется во вредительстве. Я стояла в переполненном 
зале железнодорожного клуба, слушала заседание выездной «тройки» и никак не 
могла понять, как отец, воспитывающий в нас, своих детях, самые высокие чувства 
любви к Родине и готовности к самопожертвованию во имя ее благополучия, может 
быть вредителем? Как он мог быть врагом, если в нашей детской висит портрет бе-
локурого кучерявого мальчика, в зале над столом – «Ленин читает «Правду», в сто-
ловой – репродукция картины «Сталин с Мао Дзе Дуном, в окружении детей с цвета-
ми на первомайском параде», в домашней библиотеке – книги об их детстве, стихи и 
песни об их подвигах? А суд продолжался. Брату в райкоме комсомола предложили 
отречься от отца, его освободили от работы учителя. Нас выселили с квартиры. Но 
отец выстоял. Никого не очернил. Сумел доказать несостоятельность обвинений. 
Суд был прерван. А через несколько дней второе заседание «тройки». Теперь уже на 
основании статьи 59 – отца осуждают за «халатное отношение к работе» и вместе с 
группой других работников отправляют в лагеря.

1938 год. Мне исполнилось 14 лет. Я 
подала заявление с просьбой принять ме-
ня в комсомол. Помню всё, как будто это 
было только вчера: одни комсомольцы 
бурно отстаивали мои достоинства, другие 
говорили так же убежденно о невозможно-
сти моего пребывания в комсомоле, так 
как отец находится в заключении. И всё 
же вскоре в райкоме комсомола мне выда-
ли комсомольский билет. Радости не было 
предела... 

Я никогда не забуду свое первое ком-
сомольское поручение. Меня направили в 
колхоз на борьбу с безграмотностью. Я впервые надела мамины туфли на каблуках, 
чтобы выглядеть взрослее, заплела волосы в одну косу, заколола ее в узел на затылке. 
Так и стояла перед «учениками», годящимися мне в бабушки и дедушки. Мне предсто-
яло научить их писать свои имена и фамилии. Помню, как взрослые люди дрожащими 
руками переписывали с доски первые буквы. У некоторых на лбу выступали капли 
пота...

Летом 1940 года был досрочно освобожден мой отец. Ему возвратили все на-
грады. Он был восстановлен в своей должности, нам возвратили прежнюю квартиру. 

Впервые вместе с отцом и матерью я выехала в отпуск не просто за пределы се-
ла Мошково, а в столицу. Москва! Красная площадь, мавзолей Ленина, исторический 
музей. Голова шла кругом. Хотелось увидеть как можно больше...

Âñ¸ äëÿ ôðîíòà, âñ¸ äëÿ Ïîáåäû  ___________________
С первых же дней Великой Отечественной войны лозунг «Все для фронта, все 

для Победы!» стал боевой программой советского народа. В нашем районе к началу 
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июня 1941 года было 103 первичных комсомольских организации, из них 52 – колхоз-
ных. На учете состоял 1071 комсомолец. Из числа комсомольцев района 536 добро-
вольцами ушли на фронт. Среди них Михаил Матюхин, Василий Жуков, Александра 
Бессонова и другие. 

В тылу на всех работах вслед за коммунистами авангардную роль играли ком-
сомольцы. 

Например, комбайнер Сокурской МТС Анна Цыганкова в течение трех лет пос-
тоянно перекрывала норму. При норме 180 гектаров убрала хлеб: в 1941 году – с 500 
гектаров, в 1942 году – с 510, в 1943 году – с 550, сэкономила 300 килограммов горю-
чего. Анна Цыганкова была удостоена ордена Трудового Красного Знамени. Тракто-
ристка Екатерина Пугачева на тракторе У-2 при норме 125 гектаров обрабатывала по 
267 и более, сэкономив горючего 370 килограммов. Е. Пугачева награждена медалью 
«За трудовое отличие». Комсомольцы Геннадий Молчанов, Федор Швец на пахоте и 
бороновании на коровах выполняли норму на 150 процентов. Всемерно поддержива-
лась инициатива комсомольцев в создании молодежных бригад и звеньев высокого 
урожая, а их активные члены вовлекались в комсомол. В районе работало 31 моло-
дежное звено высокого урожая. В военные годы комсомольцы были избраны предсе-
дателями колхозов: «Новой жизни» – М.И. Ершов, «Красной Сибири» – Е.И. Касьянов, 
«Краснофлотца» – Н.Н. Астахова, «Эдази» – Л. Викат.

В колхозе «Эдази», председателем которого был комсомолец Л. Викат, план 
весеннего сева выполнили на 109 процентов, в колхозе «Общий труд» при актив-
ном участии комсомольцев – на 114,7 процента, в колхозе «Красная сопка» – на 
221,2. 

Учащиеся Томиловской школы собрали деньги на постройку танка «Таня».
Из заметки: «На постройку эскадрилий» в газете «За большевистские колхозы»: 

«…Комсомольцы Мошковского района собрали 54 тысячи рублей на авиаэскадрилью 
«Мошковский комсомолец». Комсомольская организация Мотковского сельсовета… 
собрала 16 тысяч рублей, Капысакского сельсовета – 17 тысяч рублей». Район перечи-
слил на постройку танковой колонны и эскадрильи 9 183 000 рублей. На фронт были 
отправлены 640 пудов пельменей, 12 пудов меда, 1437 овчин и т.д. За 1941–1945 гг. 
Мошковский район сдал государству 2,5 миллиона пудов хлеба, 2,2 тысячи тонн мяса, 
6,66 тысячи тонн молока, 108 тонн шерсти. 

Была опубликована телеграмма Ста-
лина: «Мошково. Заведующей районо тов. 
Харитоновой, секретарю комсомольской ор-
ганизации Мошковской средней школы тов. 
Ященко, ученикам Мошковской средней шко-
лы т.т. Колесниковой, Чернышевой, Кар-
пысакской средней школы тов. Цветковой, 
Репьевской НСШ тов. Коврижиной. Прошу пе-
редать учителям, пионерам и школьникам 
Мошковского района, собравшим 150 000 ру-
блей на строительство самолета «Мош-
ковский школьник», мой горячий привет и 
благодарность Красной армии». (Учащие-
ся Мошковской средней школы направили 
18 тысяч рублей на покупку этого самолета). 

К. Павлова – работница сельхозартели 
«Большевик» упаковывает посылку с 
пельменями защитникам Ленинграда, 1942 г.
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Èç èñòîðèè ðàéîííîé ãàçåòû

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí

«Àëåêñååâñêèé êîëõîçíèê» _________________________

Двухполоска, набранная вручную от первой до последней строки, отпечатан-
ная на ручном печатном станке дореволюционного производства, – таков 

был первый номер районной газеты 90-летней давности. Выпустили его 23 августа 
1931 года два человека: секретарь-машинистка, редактор (он же наборщик и печат-
ник). Скромно оформленный номер имел название «Алексеевский колхозник» (по на-
званию района). Газета была органом выездной редакции 
«Сельской правды», которая находилась в Новосибирске, 
а также Алексеевского райкома ВКП(б), райисполкома и 
райпрофсоюза. Организовал выпуск газеты «Алексеев-
ский колхозник» редактор Андрей Николаевич Иванов. 
Районная газета выходила раз в неделю.

В селе Алексеевское под редакцию выделили обык-
новенный крестьянский дом. Подписная цена на год 
3 руб. 60 коп.

Первое, что сделал редактор Андрей Николаевич 
Иванов, так это создал общественную редакцию из сель-
коров. Это были руководители комсомольского и пио-
нерского движения: Валентина Павловна Сорочинская, 
комсомолка Лидия Коновальчик, Кузьма Алексеевич Ко-
ротаев, селькор «Крестьянской правды». Постановлени-
ем ВЦИК СССР от 9 ноября 1933 года был награжден орде- Сидит Лидия Коновальчик
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ном Ленина в связи с десятилетием этой газеты «за организационное хозяйственное 
укрепление колхозов, за самоотверженный подвиг в борьбе с классовыми врагами, 
кулачеством». В числе первых селькоров «районки» был Иван Бубеннов, погибший 
от вражеской пули. Многие авторы с мест подписывались псевдонимами: «Зоркий», 
«Дозорный», просто инициалами. Вот одна из этих публикаций из колхоза «Непобе-
димый пахарь».

Вора, жулика оставили в колхозе

Был исключен из колхоза Дрюлик как вор и жулик. Он продал от колхозных ма-
шин части, чем привел их в негодность, продал на базаре колхозный овес. Однако этот 
вор и жулик при содействии родственников и правления колхоза оставлен в колхозе. 
Среди колхозников идут большие роптания. Мы просим принять срочные меры в отно-
шении руководства колхоза, которое под своим крылом прикрывает Дрюлика.

Зоркий.

От редакции: «Просим райпрокурора принять меры и о результатах сообщить 
в редакцию». Автор другой заметки «За срыв ремонта школы под суд» подписался – 
«Селькор».

А вот что пишет газета об объединённом партсобрании райсела Алексеевское, 
где была дана оценка чистке партийных рядов: «Партия должна освободиться от 
примазавшегося классово-чуждого элемента, решительно выбрасывать из своих ря-
дов нарушителей дисциплины, «левых», «правых» оппортунистов, бюрократов, дву-
рушников, обманщиков, которые прикрываются формальным соглашением с линией 
партии, а на деле проводят антипартийную работу под закрытой ширмой с классо-
вым врагом. Чистка должна поднять на новую высшую ступень дело марксизма-ле-
нинизма, воспитания коммунистов. Следует решительно бороться не только с теми, 
кто ухитряется пролезть в партию с целью разложить её железную дисциплину, но 
беспощадно вести борьбу с кулачеством и его агентом – антисоветским элементом, 
который бешено проводит свою линию против политики партии на селе, особенно ве-
дет борьбу против колхозного строительства. Этому должна быть объявлена беспо-
щадная война. Объединенное партсобрание райсела призывает всю парторганизацию 

Алексеевского района, всех рабочих совхозов, 
колхозов теснее сплотиться вокруг партии. 
Задачи партии – подчинить свою работу про-
ведению чистки партийных рядов, неприми-
римой развернутой критике и самокритике, 
широко освещая чистку в стенных и районной 
газетах». 

В 1931 г. читающих газеты в районе 
было немного. Выписывали 39 экземпляров 
«Сельской правды», 5 – «Безбожника». Самой 
популярной была «Крестьянская газета». У нее 
было 50 подписчиков. Районная газета стала 
ближе селянам. Через два года «Мошковский 
колхозник» выписывали уже 614 человек. 
О чём писала районная газета в 30-е го ды? Учатся читать и писать
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О колхозном движении, о жизни колхозов: «Сибкомбайн», «Сибкрайком», «Но-
вая Слободка», «Красная Сибирь», «Прогресс», «Красный плотник», «Ильинское», 
«Сталь», колхоза имени 7-го партсъезда Советов, совхозов: «Мошковский свиновод» 
и «Томиловский» (директоры Толмачев и Розенберг). «Томиловский» впоследствии 
стал госплемзаводом «Большевик». Газета рассказывала о работе ликбезов (в селах 
обучались грамоте не умевшие читать и писать крестьяне в 41-м ликбезе). А, в основ-
ном, – о достижениях, планах и обязательствах колхозников, освещала соревнование 
Алексеевского и Болотнинского районов. В это соревнование вовлекались колхозни-
ки, бедняки, середняки и даже единоличники. Герой публикаций – колхозник-удар-
ник. Как, например, Елена Конурина (выполняла норму на 160 процентов), Николай 
Федыков (скашивал на лобогрейке по 3,7 гектара вместо 2,9), Николай Патрашков и 
Василий Коновальчик (скашивали по 4,9 и 4 гектара), Анна Федыкова (навязывала в 
день до 800 снопов). Сообщалось о работе женского делегатского собрания, в которое 
входили активистки из сел района. В Алексеевском делегатки Евгения Богомолова, 
Мария Жарикова, Евгения Шпик, Вера Моисеева, Ефросинья Картышева вступили 
еще и в союз безбожников. В районное делегатское женское собрание входили Со-
ломонида Иванова, Надежда Комухина, Федосья Абрамовская, Наталья Цыганкова, 
Ольга Земцова, Матрёна Овчинникова и другие. Судя по публикациям 30-х годов, их 
герои полностью отреклись от дореволюционного прошлого. О судьбах раскулачен-
ных и сосланных газета не писала, как и о тех, кто был не согласен с веяниями нового 
времени. История для корреспондентов начиналась с установления советской власти 
в Сибири. С первых коммун, товариществ по обработке земли, колхозов, совхозов. В 
1932 году одни из первых трактористов колхоза «Союз строителей» Василий Алабу-
гин и братья Сульгины рассказывали, как настороженно колхозники встретили пер-
вый трактор: а не портит ли он землю, как им управлять, много ли надо денег для 
заправки керосином. Когда они отъехали, их сопровождали толпы крестьян... Писала 
газета о новом в жизни села – пионерском движении. Пионерский отряд из 50 ре-
бят сформировал комсомолец Толстых. Комсомолка Нестерова, выступая на пленуме, 
предложила освобождать от работы комсомольца Макара Ощепкова, коммунара, за-
нятого физическим трудом, в часы проведения пионерских сборов (он также органи-
зовал отряд юных ленинцев). 

«Ìîøêîâñêèé êîëõîçíèê»  __________________________
После постановления ВЦИК СССР от 7 июня 1933 г. район стал называться Мош-

ковским, газета также сменила название на «Мошковский колхозник». В «Мошков-
ском колхознике» слово было предоставлено делегатам краевого съезда колхозниц-
ударниц Овчинниковой и Питаренковой из колхоза «Заветы Ленина» Томиловского 
сельсовета. Газета рассказывала о Дарье Павловне Марсевой, председателе колхоза 
«9 января», делегатке первого Всесоюзного съезда колхозников-ударников. В 1934 г. 
в райцентр на первый слёт прибыли 232 селькора, в том числе 79 юнкоров. Перед 
селькорами были поставлены задачи: содействовать укреплению колхозов, ликвида-
ции безграмотности, малограмотности… Петр Иванович Томилов, один из юнкоров 
того времени, делегат слёта, впоследствии всю жизнь сотрудничал с газетой, вспоми-
нал, что на слёт они привезли и свои стенгазеты (их было 173). А в Моткове, откуда он 
родом, в то время при Мотковской МТС выпускалась своя газета «Мотковский тракто-
рист», которую редактировал Василий Зубков. 
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«Çà áîëüøåâèñòñêèå êîëõîçû»  _____________________

Слёт рабселькоров, 1937 г. Редактор Бобровский Б.Д. во 2-м ряду 4-й

Районную газету 1935–1937 гг. продолжали заполнять анонимные заметки с 
мест, авторы которых по-прежднему подписывались «зоркими», «дозорными», «сель-
корами», призывали к расправе – можно было свести счеты с кем угодно. С 1937 г. 
районная газета стала называться «За большевистские колхозы». Это был орган 
Мошковского райкома ВКП(б) и райисполкома (Зап.Сиб.край). Тираж составлял 2000 
экземпляров. Редактором был Б.Д. Бобровский. Заголовки корреспонденций с мест 
говорят сами за себя: «Уничтожить гадину», «Расстрелять кровожадных собак», «Враг 
народа осужден» …

Но были и такие корреспонденции, как «Материнское счастье», где мать семе-
рых детей Агафья Дуренкова из колхоза «Путь пробуждения» благодарит власть «за 
помощь в воспитании ребят: я получаю пособие – по 2000 рублей в год, этого хватает, 
чтобы обеспечить их зимней и летней одеждой. Старший сын работает в колхозе, 
второй учится на слесаря – паровозника, третий заканчивает школу. За будущее де-
тей я спокойна…» Люди верили в добрые перемены. «Берем обязательства…», «Вы-
зываем на соревнование», «Обязуемся…» – в каждом номере районной газеты можно 
было прочитать корреспонденции о соревновании колхозников, бригад, хозяйств, 
районов. Газета выходила раз в пятидневку. На ее страницах постоянными стали ру-
брики: «За большевистские темпы», «Пятилетку в четыре года» и другие. В 1933 го-
ду начала трудиться в Томиловском совхозе дояркой Федора Платоновна Арестова. 
В ее трудовой книжке всего одна запись о приеме на работу. Высоких показателей 
добилась она в 1938 г. Дважды была участницей Всесоюзной сельскохозяйственной 
выставки. Ей выдали удостоверение лучшей доярки области. На колхозных полях 
ручной труд перемежался с механизированным. Много внимания уделялось Романов-
ской МТС. (Октябрь 1936 г.) 39 тракторов, 14 комбайнов, 6 ЧТЗ обслуживали колхозы 
на территории Мошковского и Верх-Балтинского сельсоветов. И все же немаловажное 
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место отводилось и серпу с литовкой. Газета писала и о механизаторах, и о косарях: 
к примеру, рядом с портретом комбайнера из колхоза «Луч социализма» Н.П. Медве-
дева, убирающего по 21 га в день, был портрет И.Ф. Денисенко – вязальщицы снопов 
этого же колхоза (навязывала по 1700 снопов в день при норме 500). Весной 1939 г. 
председатель Новосокурского сельсовета Шварченко сообщал, что «к 19 мая колхозы 
на территории сельсовета закончили сев яровых на 3201 гектаре и переключились на 
вспашку огородов колхозников и взмёт пара».

Íåò â Ðîññèè ñåìüè òàêîé, 
ãäå á íå ïàìÿòåí áûë ñâîé ãåðîé  ___________________

С 1941 по 1945 год ушли на фронт 7480 че-
ловек, вернулись 2960. 21 июня 1941 г. Мош-
ковский район заступил на трудовую вахту под 
лозунгом «Все для фронта, все для Победы!» В 
информации «Победа будет за нами» расска-
зывалось о митинге в сельхозартели «17 лет 
РККА» Ново-Поросского сельсовета, где кол-
хозники выражали готовность в любое время 
пойти на фронт: «Это наш ответ на подлую 
вылазку кровожадного агрессора Гитлера. Орга-
низованным трудом и мечом раздавим гадину.» 
Районная газета «За большевистские колхозы» 
в годы Великой Отечественной войны – это па-
мять о поколении, которое отстояло честь и 
свободу Родины. Еще вчера газета писала о том, 

Детский дом в Дубровино, 1943 г.
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что на полях 118 колхозов и трех совхо-
зов завершены полевые работы, в кото-
рых задействованы 288 комбайнеров и 
трактористов трёх МТС, о победителях 
социалистического соревнования, пред-
ставленных на Всесоюзную сельскохо-
зяйственную выставку: Е.В. Сизикове из 
Барлака, И.А. Вересове из Новослободки, 
третьеклассниках Мошковской школы 
Пете Шитикове и Коле Балахматове, от-
личившихся в труде. Темы корреспонден-
ций были самые мирные, война внесла 
свои коррективы. Много было эвакуиро-
ванных. В газете рассказывалось, как они 
были размещены, о женщинах, которые 
брали детей-сирот в свои семьи. В с. Дуб-
ровино открыли детский дом для осиро-
тевших из-за войны ребятишек. На место 
ушедших на фронт встали их родные и 
близкие. И газета рассказывает об этом. 
М. Боброва из колхоза «Заря» проводи-
ла мужа на фронт, сама села на трактор, 
перевыполнив норму в первый же день. 
Техники и лошадей не хватало. Тягловой 
силой становится крупный рогатый скот. 

В заметке «Как мы работали на ко-
ровах» Моисеенко (зам. бригадира по ра-
боте на коровах колхоза «Большевик») 
сообщает: «Мне 75 лет… Я решил помочь 
колхозу преодолеть трудности военного 

времени… – на сельскохозяйственных работах использовать ко-
ров не только колхоза, но и колхозников. На весенний сев выйдут 
70 коров. Мы обязуемся вспахать не менее 700 гектаров». Кол-
хоз «Большевик» (председатель Т.И. Ботян) успешно справился 
с заказом фронта по хлебосдаче. Всю войну хозяйство удержи-
вало переходящее Красное знамя (вплоть до 1954 года). 

Повсеместно пионеры организовали тимуровские коман-
ды в помощь семьям, откуда кормильцы ушли на фронт. 

Для всех был установлен жесткий режим работы, укло-
нение от которого грозило судом. Из книги приказов по Рома-
новской МТС: «…За отказ от работы на комбайне Цимбалюк А.В. 
привлечь к судебной ответственности…». Старики, дети, жен-
щины самоотверженно трудились на победу. Колхозники эко-
номили каждую каплю горючего. Вырастив урожай, большую 
часть хлеба отправляли на фронт. Из личных запасов в фонд 
обороны трактористы Верютин и Шевляков сдали по 1,5 цент-
нера каждый. 

Тимуровцы заготавливают дрова

Хлеб – фронту

Присмакина Е.И.
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В газете от 8 июля 1941 года М. Се-
менов сообщает в корреспонденции 
«Голос многодетной матери»: «…мно-
годетная мать из колхоза «Советская 
Украина» Ново-Сокурского сельсовета 
Н.А. Яцученко пособие на детей решила 
перечислить в помощь Красной армии… 
Колхозники записали вещи, которые бу-
дут ими сданы в ближайшие дни».

Присмакина Елизавета Игнатьевна 
на фронт вязала носки, варежки, шарфы. 
Информация в газете «За большевист-
ские колхозы»: «Коллектив работников 
мошковской конторы связи, обсудив об-
ращение горняков шахты имени Сталина 
г. Прокопьевска, решил принять горячее участие в сборе теплых вещей для защитни-
ков Родины… Секретарь парторганизации тов. Жаров С. внёс три выделанные овчины, 
начальник конторы связи тов. Годун И. – суконный костюм, тов. Маланов Б. – одну 
выделанную овчину, тов. Упоров А. – пару нательного белья, тов. Овчинникова Н. – одну 
телячью кожу и два килограмма ваты. Сбор вещей продолжается. А. Николаев». 

Из газеты «За большевистские колхозы». 
11 мая 1945 г.

Íàðîäíîå òîðæåñòâî  ______________________________

В 10 часов утра 9 мая трудящиеся с. Мошково вышли на митинг, посвященный 
победе советского народа над немецко-фашистскими захватчиками. Великая радость 
охватила каждого… Заведующая парткабинетом тов. Кулагина открыла митинг. 
С пламенной речью выступил председатель райисполкома тов. Трофимов. Выступаю-
щие поздравляли с Днем Победы, призывали работать еще лучше, провести посевную 
в короткие сроки…

Ñëàâà Êðàñíîé àðìèè  _____________________________

Об акте капитуляции Германии колхозники с. Орск узнали в 10 часов утра 9 мая. 
Через 20 минут площадь около школы была заполнена людьми – все собрались на ми-
тинг. Люди от радости плакали, смеялись, пели, плясали, поздравляли друг друга с по-
бедой… Колхозница т. Беркутова сказала на митинге: «Пришел долгожданный день. 
Красная армия под руководством товарища Сталина одержала победу. Придут с 
фронта наши братья, мужья, сыновья…»

Из фонда 
Мошковского краеведческого музея

Посылки на фронт
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Ìèíóâøèõ ëåò ñâÿòàÿ ïàìÿòü

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí

В первые дни войны Красная армия понесли огромные потери убитыми и ра-
неными. В этих условиях наш народ нашел в себе силу и мужество, чтобы 

остановить фашистское нашествие. План молниеносной войны Гитлера был сорван. 
В 1941 г. с начала войны на территории всего Советского Союза были образованы 
эвакогоспитали. Собранные из прифронтовых госпиталей, волею судеб оказавшие-

ся в одном больничном эшелоне, 
ехали они, все дальше отдаляясь 
от войны. Но война продолжала 
настигать их в пути. Бывало, что 
после многочасовой тряски на 
каком-нибудь российском полу-
станке из теплушек на носилках 
вытаскивали мертвых, хоронили 
без слез и салютов. Привычно, 
буднично. И возникала на клад-
бище братская могила. А боль-
ничный эшелон шел дальше… 

В студеную и вьюжную зиму 41-го – 42-го на Калиновском кладбище в с. Мошко-
во хоронили умерших от ран бойцов. Фамилии их неизвестны. Когда хоронили солдат, 
место подмечали так, на глазок, думали: вот кончится война, и всем павшим на ней 
памятники воздвигнут, не забудут. Ошиблись, выходит, забыли. Шли годы. Уходили 
в мир иной один за другим люди, знавшие эти могилы. Проседали, сглаживались мо-
гильные курганы, трава плотным ковром укрывала последние отметины. Сегодня мы 
знаем одно место – братскую могилу, где лежат восемь безымянных красноармейцев. 
На старой березе сиротливо белела картонка, что здесь находится братская могила 
воинов, похороненных в ноябре – декабре 1941 года. Совершенно случайно извест-
ным для нас осталось место захоронения воинов из госпиталя. Медицинская сестра 
госпиталя, Анисья Игнатьевна Хохлова, – свидетель захоронения погибших. Поблизо-

Санитарный поезд  
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сти от братской могилы похоронен ее отец, и ежегодно, приезжая из г. Новосибирска, 
где проживала, она посещала кладбище, потому не забыла этого места… (Из газеты 
«Мошковская Новь»).

Ãîñïèòàëè 1149 è 3812  ______________________________
Два эвакогоспиталя в 1941-м ра-

ботали на территории нашего района: 
в Мошково (№  1149) и Станционно-
Ояшинском (№ 3812).

Госпиталем № 3812 руководила 
Руденко Александра Вениаминовна. 
Если судить по смете, то этот госпи-
таль действовал с 1 декабря 1941 г. по 
1 января 1942 г. В штате были военно-
служащие, вольнонаёмные. В декабре 
1941-го в госпиталь № 3812 напра-
вили начальника управления эвако-
госпиталей Мелика, начальника ка-
дров эвакогоспиталей Беленького, на 
должность палатных сестер Больша-
кову А.И., Аликину Л.М., Садилову Н.А., 
Бобовскую В.М., Катасонову П.И., Спи-
цыну Е.Д., Рухлину М.Н., Подченко А.К., 
Салоид Е.К. 

Согласно ответу начальника 
7 отдела Архива военно-медицинских 
документов подполковника Сандакова 
под № 7/1/1/754 от 26 апреля 2000 г. 
на запрос Мошковского краеведческо-
го музея, «госпиталь 1149 сформиро-
ван в июле 1941 г. НКО Западного фрон-
та в г. Сычёвка Смоленской области. 
(200 место-коек). Госпиталь был в ве-
дении 62 распределитель-
ного эвакопункта. Из горо-
да Рыбинска, где находился 
с 28.07.41 г. по 20.10. 41 г., 
осенью 1941 г. ЭГ № 1149 
на 200 место-коек прибыл 
в Мошково, действовал с 
11 ноября 1941 г. по 7 мар-
та 1942 г.». Это же подтвер-
ждают сведения справоч-
ника дислокации военных 
госпиталей ЦАМО РФ – инв. 
№ 6349, лист 259. 

Обход врача

Школа
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1 ноября 1941 г. было издано распоряжение № 27 Мошковского райиспол-
кома о подготовке школы под госпиталь: «…1. В связи с быстрым оборудованием 
Мошковской средней школы под помещение военного госпиталя – отозвать вре-
менно инспектора госдоходов райфо тов. Онгирского и возложить на него руко-
водство строительными работами по переоборудованию средней школы в воен-
ный госпиталь... 2. Обязать зав. райфо тов. Козлова немедленно откомандировать 
тов. Онгирского в распоряжение исполкома Мошковского райсовета депутатов 
трудящихся...

Председатель райисполкома Верещак. 
Секретарь райисполкома Вонотков». 

В начале ноября 1941 г. санитарный поезд остановился на сибирской стан-
ции Мошково. Разместили госпиталь на 200 коек в здании Мошковской средней 
школы.

Ìû âñòðå÷àëè ðàíåíûõ  ____________________________
«В 1941 году я работала в СЭС, – вспоминала Каменская Екатерина Ефимовна. – 

Нас, девчат, отправили подготовить 
палаты для раненых. Мы на лошадях 
привезли кровати, постельное бельё. А 
потом встречали раненых. Многие бы-
ли в тяжёлом состоянии, некоторых 
несли на носилках... Возле школы росло 
много деревьев, в холода все спилили, 
чтобы отапливать госпиталь...» 

Мария Францевна Лавская в то 
время работала секретарем райиспол-
кома. 

Вот что она написала об этом 
времени в своём дневнике: «Я заве-
дующая отделом Мошковского рай-
исполкома, сразу вошла в тройку по 
благоустройству и трудоустройству 
эвакуированных – они каждый день при-
езжали то группами, то целыми ваго-
нами. Свои райисполкомовские обязан-
ности приходилось исполнять поздним 
вечером – эвакуированные отнимали 
все время. Их надо было устроить с 
жильем, питанием, лечением, работой, 
обеспечить топливом. У большинства 
эвакуированных не было теплой оде-
жды, в частности, валенок, а зима лю-
товала. А тут еще область требует 
подыскать помещение для госпиталя. 

Осматривают раненых 

М.Ф. Лавская с детьми, матерью, мужем 
Н.П. Новиковым
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Детей пришлось перевести в другие здания. А в новом организовали госпиталь. 
Помещение под госпиталь нашли, а оборудовать его было весьма сложно. Того 
оборудования, которое давали, было недостаточно, ибо раненых было больше, 
чем предполагали. Поэтому мы вынуждены были собирать у населения стулья, 
столы, тумбочки, кое-какую частную мебель приходилось чинить, переделывать. 
Собирали и постельные принадлежности – подушки, матрасы, прочее. Когда по-
ступили раненые, люди несли им молоко, яйца и другое.... Госпиталь хорошо обору-
дован, правда, за счет ухудшения условий обучения детей, но ничего, зато фаши-
стов гонят с нашей земли…» 

Зубов Анатолий Григорьевич: «В 
1941–1942 гг. в средней школе распола-
гался госпиталь, а ученики шефствовали 
над ранеными. Зимой 1942 г. приезжали 
с концертом артисты. Мы, ребятишки, 
толпились у входа, и я слышал голос, сво-
еобразный, протяжный, читал стихотво-
рение К. Симонова «Жди меня» ... Возможно 
декламировал артист Черкасов, он в клубе 
выступал, рассказывал о роли царевича в 
фильме «Петр I». 

Сухина Таисия Ермолаевна, сани-
тарка-прачка: «Муж ушёл на фронт в июне 
1941 года (в январе у нас родился третий 
ребёнок – сын Володя). Я работала в госпи-
тале санитаркой-прачкой. Раненых было 
очень много, всё забито и в коридорах, ка-
бинеты разгораживали под операцион-
ные. Из города также привозили бельё для 
стирки, а рассчитывались за это сухим 
пайком. Сушили бельё в доме у родите-
лей, стирать и отбеливать приходилось 
и день, и ночь. Древесную золу применяли 
для отбеливания белья. Воду для стирки 
грели дома, а для мытья раненых её возили 
в госпиталь уже подогретую. Работали в 
госпитале посменно…».

Жигаленко Мария Корнеевна родилась в 1907 году. Семья жила на улице Пе-
тровской. Мария Корнеевна вспоминала: «Началась война. Как ни трудно стало, люди 
у нас готовые прийти на помощь. Собирали посылки на фронт. Несли раненым в госпи-
таль продукты».

Михайлочкина Мария Федоровна: «В конце 1941 г. я окончила Новосибир-
ское фельдшерско-акушерское училище. Обратилась в Мошковский эвакогоспиталь, 
нужны ли медработники. Получила ответ, что штат укомплектован. Обратилась 
к главному врачу райбольницы. А здесь только что на фронт забрали двух медсе-
стер, так что меня приняли без разговоров. Никого не осталось, с кем я работала 
в годы войны. Я отработала всю свою жизнь медсестрой хирургического отделе-
ния.» 
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Сизинцева Анна Павловна – медсестра военно-сани-
тарного поезда № 191 Московского эвакопункта: «Вывозили с 
фронта раненых из-под Смоленска, Калининграда, из Белорус-
сии, эвакуировали раненых в разные города.

Я не видела бой рукопашный,
И стрелять не довелось мне. 
Но слышать стоны очень страшно, 
И может быть, страшней, чем на войне.

Мы не были похожи на парней,
По ржи несжатой не шагали.
Мы только раны бинтовали, 
Стараясь быть как можно понежней. 

Руководство работой госпиталя 1149 
в 1941 г. осуществлялось через облздравот-
дел. Пример тому обращение зав. облздра-
вотделом Лапченко, начальника управле-
ния эвакогоспиталями по Новосибирской 
области Мелик к председателю облиспол-
кома Гришину с просьбой: «срочно предо-
ставить вагоны облпродснабсбыту для 
отгрузки угля эвакогоспиталям (в т. ч. и ЭГ 
1149) на местах». Управление эвакогоспи-
талями при отделе здравоохранения вело 
подбор кадров, обучение и распростране-
ние передовых методов лечения, оператив-
но реагировало на все вопросы, связанные с 
реабилитацией раненых, обучением выздо-
ровевших инвалидов специальностям. Так, 
прошедший лечение в госпитале Ильющен-
ко благодарил медицинских работников не 
только за выздоровление, но и за то, что 
«может отомстить проклятому врагу за 
убитых детей, стариков, братьев и сестёр, 
за разграбленные сёла и города и за свои ра-
ны. Я выхожу из госпиталя готовым к тру-

ду, а, следовательно, и к борьбе. Я могу работать, приносить пользу, здесь я прошёл 
обучение и приобрёл специальность…» 

«Спецконтингент госпиталя – раненые, больные формой №№ 4 и 8, профиль 
инфекционный». С первых дней основания ЭГ № 1149 его работой руководили: на-
чальник госпиталя капитан медицинской службы, хирург Горшков Андрей Василь-
евич, заместитель начальника госпиталя по политической части капитан Григорьев 
Павел Петрович, бухгалтер А. Кузнецов, нач. хоз. части Павлушин. Работали врачи: 
нач. отделения Гудкова Ольга Кирилловна, ординаторы Шапиро Берта Моисеевна, 
Гребенникова Марья Андреевна, а также старшие медсёстры Иванова Раиса Михай-
ловна, Румянцева Анастасия, медсестры перевязочного кабинета Пузанова Антонина 

Сизинцева А.П.
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Васильевна, Тулубьева Ольга Михайловна, ст. операционная медсестра Дорышева Ан-
тонина Акимовна, ст. медсестра приемного отделения Григорьева Екатерина Петров-
на, рентгенотехник Цыганкова Анна Михайловна, массажистка Капцова Ольга Михай-
ловна, зав. аптекой Мацкова Наталья Павловна. 

В штате госпиталя две старших медсестры, сестра-хозяйка, операционные, 
две – в перевязочном, 14 – в палатах, 22 санитара, инструктор по лечебной физкуль-
туре, итого 46 человек. Имелись рентгенкабинет, лаборатория, физиотерапевти-
ческий, аптека. В приёмном отделении – медсестра, парикмахер, дезинфектор, две 
санитарки. Зав. делопроизводством, машинистка, статист в медканцелярии. В хоз-
части бухгалтер, казначей, зав. делопроизводством, машинистка. Снабженцы: зав-
продснабжением, зав. вещевым снабжением, зав. продскладом, зав. вещ. складом. По 
кухне – ст. диетсестра, шеф-повар, ещё два повара первого разряда, три посудомой-
ки, два рабочих кухни. Были приняты три водовоза, два шофёра, электромонтёр, 
пожарный, слесарь, сапожник, портной, два истопника, два дворника, три сторожа, 
четыре прачки. 

Всего по госпиталю на вольнонаёмных в смете было заложено 393 780 ру-
блей.

Из Мошково ЭГ № 1149 отбыл в Белую Холуницу Кировской области, где 
находился с 23 марта 1942 по июль 1944 г., затем в Запорожье (по 1 апреля 
1946 г.).

Áåçûìÿííûå...  ______________________________________

Сотрудники Мошковского краеведческого музея попытались выяснить фами-
лии бойцов, находившихся на излечении в госпитале 1149 г. в Мошково, а также фа-
милии раненых, умерших в госпитале. Получены ответы на запросы: 

– военно-мед. музей Министерства обороны РФ. Архив В-м. док. 7 Отдел от 5 ию-
ня 2000 г.: «Книги погибших переданы в центральный архив МО142100 г. Подольск Мо-
сковской области»;

– центральный архив Министерства обороны РФ (г. Подольск, Московской об-
ласти. Начальник первого отдела архива А. Сорокин: «Книги учёта умерших в ЭГ 1149 
на хранение в архив не поступали...»);

– ФГКУ «Центральный архив Министерства обороны РФ (г. Подольск, Москов-
ской области от 10.06.2013 г. Зав. архивохранилищем Курилло: «Документов, необхо-
димых для наведения справки по ЭГ 1149 г. в ЦАМО РФ нет. Рекомендуем обратиться в 
филиал Центрального архива Мин. обороны РФ (191180, г. Санкт-Петербург Лазарет-
ный переулок д. 2)»;

– из Санкт-Петербурга ответ: «Сведения ПО пофамильного учёта военнослужа-
щих, умерших от ран в госпиталях, в архивы стали поступать лишь с 1943 г. и то 
нерегулярно, и предоставлялись не всеми ЭГ».

ЭГ были ликвидированы решением Наркома здравоохранения СССР в 
1947 г.

Недалеко от Мошковской средней школы № 1 в сентябре 1915 г. открыта Аллея 
Памяти. Большую помощь в открытии Аллеи Памяти оказали почётный гражданин 
района С.В. Аксёненко, А.С. Аксёненко. Сегодня Аллея Памяти – самое посещаемое ме-
сто. Название оправдано. Здесь памятник Герою Гражданской войны Иванишко И.И., 
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Перед наступлением

Безверхов Я.П.

здесь похоронены красноармей-
цы в 1920 году. Это память о во-
инах, находившихся на излече-
нии в госпитале 1149, а также 
умерших от ран. Свидетели того 
времени говорили о братских мо-
гилах на Калиновском кладбище. 
Но хоронили и здесь, на старом 
кладбище, – зима была суровая, 
снежная. 

Из фонда 
Мошковского 

краеведческого музея

Çà áåñïðèìåðíîå ìóæåñòâî è õðàáðîñòü  __________
В разгроме фашистов под Мо-

сквой в декабре 1941 г. и январе 1942 г. 
и в последующих боях на подступах 
к Москве активно участвовали 62-я, 
64-я, 71-я  отдельная морская (2-я гвар-
дейская) стрелковые бригады. Моряки 
преобладали в таких частях и подра-
зделениях стрелковых бригад, как 
автоматчики, разведчики, артиллери-
сты, минометчики, пулеметчики.

...71-я отдельная морская стрел-
ковая бригада беспрерывно с 4 декаб-
ря 1941 года находилась в боях, громя 
и преследуя фашистских оккупантов, 

очищая территорию Московской области от врагов. 
Безверхов Яков Петрович – полковник, командир 

71-й отдельной морской стрелковой бригады, которая в де-
кабре 1941 года участвовала в освобождении Солнечногор-
ского района от немецко-фашистских захватчиков. 

22 октября 1896 года в селе Сорокино Саратовской 
губернии в семье крестьянина Петра Безверхова родил-
ся мальчик Яша. Окончив всего лишь 3 класса сельской 
школы, стал кадровым военным. Служил сначала в Рос-
сийской армии с 1915 по 1918 г. унтер-офицером. В Крас-
ную армию был призван в 1918 году. Уже с первых дней, 
направленный в Среднюю Азию, в Туркестанском пол-
ку был командиром роты и отличился так, что получил 
награды: ордена Красного Знамени и Бухарской звезды, 

Ученики и учителя Мошковской средней школы № 1 у 
мемориального камня с надписью: «Воинам, умершим от 
ран в военном госпитале 1149, располагавшемся в здании 
Мошковской средней школы в 1941–1942 гг.» 
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позже – медаль «20 лет РККА». Награды Яков Петрович заслужил честной службой, 
когда на Уральском фронте воевал против белоказаков. На Ферганском фронте, в 
Восточной Бухаре принимал участие в ликвидации банд басмачей. Перед Великой 
Отечественной войной был начальником курсов переподготовки командиров за-
паса в Тихоокеанском военно-морском училище во Владивостоке. В 1941 году пол-
ковник Безверхов был назначен командиром вновь формируемой 71-й отдельной 
стрелковой бригады.

Бригада сформирована в октябре 1941 года в Мошково Новосибирской обла-
сти (Сибирский военный округ) из моряков Тихоокеанского флота, Краснознамённой 
Амурской военной флотилии, Ярославского флотского полуэкипажа и личного со-
става военно-морских учебных заведений, а также призванных из запаса сибиряков. 
Многие офицеры бригады были назначены из частей и подразделений Тихоокеанско-
го флота. 27 ноября 1941 года бригада прибыла на станцию Загорск (ныне Сергиев 
Посад) и вошла в состав Первой ударной армии. На следующий день была направлена 
в район города Яхрома, и с марша вступила в бой.

Авторитет Безверхова 
был огромен. Бойцы его брига-
ды даже сочинили песню:

Мы шли из Сибири,
Мы шли с океана
К Москве, на решительный бой,
По сопкам, курганам,
Сквозь вьюгу, бураны
Безверхов нас вел за собой.

По воспоминаниям сослуживцев Безверхов был воплощением лучших качеств 
советского командира. В трудные минуты, когда на том или ином участке располо-
жения бригады возникало опасное положение, там неизменно появлялся её коман-
дир. Слышался его спокойный, с хрипотцой голос, и бойцы, как один, поднимались 
в атаку…

11–12 декабря 1941 года 71-я отдельная стрелковая бригада участвовала в ос-
вобождении Солнечногорска от гитлеровцев. 

К концу декабря 71-я отдельная морская стрелковая бригада продвинулась на 
запад на 100 км и освободила свыше 30 населенных пунктов. Действуя по тылам фа-
шистов, к западу от Старой Руссы, бригада полковника Безверхова провела ряд боёв, 
нанеся значительный урон врагу. 

Из письма участника тех боёв: «Да, надо 
сказать, что это высокое звание нам досталось 
нелегко. На первый взгляд нам – рядовым воинам – 
кажется, что ничего особенного мы не сделали, 
но когда в свободную минуту в перерывы между 
разрывами мин и снарядов оглянешься на пройден-
ный с боем 130-километровый путь и на десятки 
деревень и сел, освобожденных от немецких за-
хватчиков, то действительно скажешь, что этой 
высокой оценки бригада заслужила. Мы прибыли 
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на Западный фронт, на защиту Москвы как раз в тот момент, когда на фронте наме-
чался перелом в переходе от обороны к наступлению, когда противник был в 40 кило-
метрах от Москвы. Приказ бригаде был дан короткий – только вперед и ни шагу назад. 
Вот этот приказ мы и выполняем с первого дня прибытия. Сейчас противник отогнан 
от Москвы, мы с боем продвигаемся вперед на запад. Нам не страшны ни авиация, ни 
разрывы мин и снарядов, ни минометный огонь. На своем пути мы встречаем разгра-
бленные села, превращенные в пепел города и деревни. Когда видишь эту картину – не-
нависть к врагу разгорается еще больше и бьешь эту вшивую, одетую во что попало 
фашистскую сволочь без всякой жалости. Нас, моряков училища, в бригаде несколько 
человек, большинство артиллеристы и минометчики в различных должностях, на-
чиная от командиров батарей и кончая начальниками штабов и офицерами связи. В 
денежном и материальном отношении обеспечены превосходно. Одеты очень тепло. 
Выражая мнение всех лейтенантов, ваших воспитанников, хочу сказать, что мы не 
подведем вас, делаем и будем делать все, чтобы оправдать высокое звание гвардейцев, 
которого нас удостоили партия и правительство. Передайте горячий, боевой, гвар-
дейский привет курсантам и командному составу нашего родного училища. Мы еще 
вернемся на флот».

С приветом лейтенант А. Добряков по поручению лейтенантов тт. Абрамова, 
Гаврилькевича, Шиндова, Воронина, Богачева, Кириллова, Коробова, военфельдшера 
Грабового и начхима Будрейко».

5 января 1942 года за проявленные в боях с немецкими захватчиками му-
жество, геройство и отвагу личного состава 71-я стрелковая бригада преобра-
зована во 2-ю гвардейскую стрелковую бригаду с вручением гвардейского 
знамени. 

«Сегодня такой радостный день для нас и нашей бригады, в составе которой 
мы действуем. Партия и правительство удостоили нас высокой чести: нашей бригаде 
присвоено звание – 2-я гвардейская. Много командиров и гвардейцев представлено к 
правительственной награде.» (Из солдатского письма на родину). 

Безверхов был представлен к 
ордену Красного Знамени, но полу-
чить его не успел. В бою 2 апреля 1942 
года у с. Борисово отважный коман-
дир был смертельно ранен в живот 
осколком мины. 

В боевых успехах бригад по раз-
грому немецких оккупантов большую 
роль сыграли сибиряки, отличавши-
еся беспримерным мужеством и хра-
бростью, настойчивостью и стреми-
тельностью в выполнении боевого 
приказа... 

(из обзора Главного политиче-
ского управления РК ВМФ СССР 

(май 1942 г.).

О.Ф. Кувшинов,  
капитан первого рангаБезверхов Я.П. принимает гвардейское знамя
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2-ÿ ãâàðäåéñêàÿ ñòðåëêîâàÿ áðèãàäà  ______________
Командование армии поставило бригаде задачу: в ночь 

на 1 декабря атаковать Ольгово, Языково и прилегающие 
пункты, овладеть ими и выйти в тыл войскам противни-
ка, находящимся в Яхроме. Целью этого удара было сковать 
как можно больше сил врага и оказать помощь оперативной 
группе генерала Ф.Д. Захарова при выходе из окружения. Ком-
бриг Безверхов изложил план атаки Языкова. План показался 
очень простым. С севера должен был действовать полуохва-
том батальон капитана А.Н. Голяко; охват завершал батальон 
Н.Л. Тулупова с приданной ему ротой лыжников, а с фронта 
предполагалось направить небольшие сковывающие группы 
третьего батальона. Атаку намечалось начать с полным рас-
светом, чтобы воины ясно видели объект наступления. Ком-
бриг, обращаясь к начальнику артиллерии, сказал: – Прика-
жите артиллерийским расчетам наступать вместе с пехотой и 
подавлять огневые точки врага по указанию командиров рот, 
взводов, а где надо – по своей инициативе, в зависимости от обстоятельств. Движение 
артиллерии во время наступления в боевых порядках пехоты было новым приемом в 
то время. Комбриг, как видно, внимательно изучал опыт боев. Далее комбриг поста-
вил конкретные задачи по организации огневого боя стрелковых подразделений и 
предупредил о необходимости вести непрерывную разведку. Безверхов не ложился 
всю ночь. Подойдя к занавешенному разноцветным одеялом окну, он прислушался. 
Снаружи доносились глухие раскаты артиллерийской канонады. Беспокоило полков-
ника то, что высланные в сторону Языкова разведчики все еще не возвратились, хотя 
через три часа бригаде предстояло начать атаку. Но вот в сенях заскрипели полови-
цы. Вошел начальник штаба, и через минуту на пороге появились разведчики. Они 
привели мальчика в большой серой шапке, полушубке и валенках, лет тринадцати и 
мужчину в короткой, не по росту овчинной шубе.

– Вот задержанные, товарищ полковник. Говорят, из Языкова, прямо из фашист-
ских лап, – доложил разведчик. Комбриг оживился и стал расспрашивать прибывших. 
Выяснилось, что мальчика зовут Сережей, он ученик шестого класса, а второй – крас-
ноармеец из части, оставившей Солнечногорск. 

– А как ж вы оказались вместе? – доброжелательно спросил комбриг мальчу-
гана. И тот довольно толково рассказал, как спас красноармейца, попавшего в руки 
к врагу. Гитлеровцы, отобрав одежду у советского солдата, оставили его на морозе, а 
Сережа незаметно отнес ему шубу и валенки, а затем повел к своим. Недалеко от Дья-
кова они и встретили наших разведчиков.

– Ты, Сережа, сделал большое дело, спас бойца Красной армии, – сказал комбриг. 
– А вот что ты нам расскажешь про фашистов? Как они укрепились? Где у них пушки и 
минометы стоят? Есть ли танки в селе? Мальчик внимательно посмотрел на комбрига 
и попросил бумагу и карандаш. Затем, сев за стол, с деловым видом принялся за рабо-
ту. Через несколько минут мы рассматривали аккуратно составленную схему. Сережа 
нанес на нее все дома и постройки колхозников, пушки в промежутках между домами, 
батарею минометов у церкви, пулеметные гнезда. Он не забыл указать окопы и блин-
дажи на сельском кладбище, склад боеприпасов в центре деревни, в пожарном сарае, 

Голяко А.Н.
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штаб гитлеровской части. Рассмотрев внимательно схему, комбриг спросил мальчика, 
у кого он научился составлять планы.

– У меня два брата служат в Красной армии, – ответил пионер. – Один из них 
командир, вот он и научил меня.

– А где они сейчас? – спросил Безверхов.
– На войне, под Ленинградом.
Сличили план Сережи с разведывательными данными: они в основном совпа-

дали, но значительная часть сведений об обороне гитлеровцев в селе была новой и 
очень ценной. Его план в деталях показывал круговую оборону врага в Языкове. Та-
кие подробные сведения едва ли мог добыть в данных условиях даже опытный раз-
ведчик. Некоторые полезные детали сообщил и спутник Сережи. После беседы их 
обоих накормили и положили отдыхать. Во время наступления Сережа, хорошо знав-
ший окрестные леса, помог кратчайшим путем почти вплотную подойти к околице 
Языкова. Больше не встречали Сережу, но до сих пор с благодарностью вспоминаем 
маленького разведчика, который помог нам одержать победу.

После тяжелого марша по бездорожью батальоны на рассвете заняли исходное 
положение для атаки на опушке леса у Языкова. Комбриг вместе с офицером связи 
объезжали позиции. Некоторые подразделения уже начали обживать занятый ру-
беж: делали снежные окопы, насыпали перед ними высокие брустверы, ломали ветки 
устилали ими дно окопов. Комбриг подзывал к себе командиров рот, батальонов, да-
вал им последние указания…

Первым поднялся второй батальон. Капитан Голяко лично повел моряков в 
атаку. Они идут стремительно, на ходу распахивают полушубки, из-под которых вид-
неются полосатые тельняшки. Прошли первые полчаса боя. На КП стали поступать 
донесения. Комиссар Романов из 2-го батальона сообщал: «Батальон ворвался на 
окраину, ведет бой за каждый дом. Фашисты упорно сопротивляются. При подходе к 
кладбищу рота лейтенанта Бортаковского была прижата к земле сильным огнем из 
крайнего дома. Подоспевший в это время артиллерийский расчет Кривицкого выка-
тил на руках свою пушку и прямой наводкой несколькими выстрелами уничтожил 
засевших в доме гитлеровцев». Бой переместился с окраины села вглубь. Здесь рота 
лыжников лейтенанта В.Д. Сморгунова должна была обойти село с тыла, перерезать 
дорогу на Борносово и ударить по деревне Языково с запада. 

Лыжники проделали 20-километровый путь, бесшумно подошли к селу на 
рассвете, и теперь им следовало преодолеть широкую открытую лощину, которая 
хорошо просматривалась из села. Чтобы не выдать своего присутствия, лейтенант 

приказал роте залечь на опушке бере-
зовой рощи, вплотную подводившей к 
крайним домам колхозников. Коман-
дир роты предполагал с началом атаки 
коротким броском миновать лощину 
и замкнуть кольцо окружения. Бойцы 
залегли и стали ждать сигнала атаки. 
Через полчаса небо осветила ракета. 
Вдали в просветах между стволами 
берез уже были видны темные очерта-
ния построек. Лыжники поднялись и 
двинулись вперед. Неожиданно рощу 
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потрясли взрывы, выше деревьев взметнулись грязно-серые столбы снега и земли. 
Бойцы наткнулись на минное поле. Раненый лейтенант Сморгунов нашел в себе си-
лы подняться и с криком «За мной!» побежал вперед к селу. Он помнил, что спасение 
только там. Уцелевшие бойцы устремились за своим командиром. Не успели они до-
бежать до опушки, как новая серия взрывов накрыла роту – теперь непрерывно били 
немецкие минометы. Сморгунов и бежавшие рядом с ним красноармейцы упали за-
мертво. Все же остатки лыжного отряда удалось спасти нашим танкеткам. Старшина 
Пузанов, возглавив лыжников, устремился за танкетками и вывел своих товарищей 
с минного поля. Преодолев сопротивление гитлеровцев на северной окраине, пере-
довые подразделения во главе с капитаном Голяко ворвались в Языкове и начали 
очищать дом за домом. Фашисты стреляли из подвалов, с чердаков, из окон домов. 
Приходилось выбивать противника штыком и гранатой, а кое-где – его же автомата-
ми. Вот разгоряченный боем капитан остановился, чтобы дать нужное приказание, 
а с чердака соседнего дома сухо и коротко протрещала автоматная очередь. Капитан 
пошатнулся и упал. Весть о смерти любимого командира быстро облетела батальон. 
В командование вступил комиссар батальона Романов. С возгласом «Вперед, това-
рищи! Отомстим за командира!» он поднял бойцов, но в следующий миг уже был 
ранен, хотя и не подал вида... А на другом участке наступающих возглавил комсо-
молец, 22-летний младший лейтенант Митин. Он повел бойцов батальона, выбивая 
фашистов из последних домов и сбрасывая их в реку Волгушу… После боя к ком-
бригу Безверхову подошли два моряка. Они привели высокого, сухощавого старика 
и мальчика лет десяти-двенадцати. – Вот кого, товарищ полковник, следовало бы 
наградить, – обратился один из моряков к Безверхову, показывая на деда и мальчи-
ка. – Они многим нашим краснофлотцам спасли жизнь, убив фашистскую «кукуш-
ку». И моряки рассказали подробности. – Когда мы вышли из леса и пошли в атаку, 
то заметили, что два наших бойца ранены, хотя со стороны врага выстрелов вроде 
не было. Стали наблюдать и увидели, что начали падать моряки и в соседнем отде-
лении. Впереди, неподалеку стояла высокая кудрявая елка, и вдруг среди ее ветвей 
блеснул огонек: это действовал фашистский снайпер. Надо было его как-то снять. 
Пока обдумывали план действий, услышали необычный выстрел, и с дерева что-то 
с шумом упало. Когда мы подбежали, около ели уже были они, – моряки указали на 
старика с мальчиком, – а на снегу лежал гитлеровский снайпер, убитый, как расска-
зал мальчик, дедушкой. Полковник Безверхов поблагодарил Якова Стегалина и его 
внука, крепко пожал им руки. 

В Языкове привели первых пленных. Они шли под конвоем огромного роста 
главного старшины К.И. Пономарева, обвешанного немецкими гранатами, с новым 
немецким же автоматом на шее. Пленных, среди которых оказался один офицер, до-
прашивал комбриг. На все вопросы пленные упрямо твердили одно: «Рус капут, Мо-
сква капут». Комбриг вдруг резко встал и сказал, обращаясь к конвою: «За баню!». 
Это означало: «В расход». Видимо, интонация комбрига возымела действие, а может 
быть, пленный офицер уловил тайный смысл слов комбрига, но он вдруг заговорил 
по-русски. Он оказался весьма разговорчивым, что было редкостью в то время. Лей-
тенант дал ценные показания. – Наш полк в бою у Языкова понес огромные потери. 
Я командую ротой с начала войны. За все время рота потеряла всего 50 человек, а за 
последние три дня боев в моей роте из 200 человек осталось 16 солдат и 2 офицера... 
Я хорошо понимал, что командование не похвалит за такие потери, и искал смерти... 
но попал в плен. Последние два-три дня были самыми черными днями нашей части.
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После допроса пленного Безверхов сказал многозначительно: «Это хороший 
признак, раз фашистские офицеры заговорили. Значит наша берет. Верно, мы здоро-
во научились их лупить!» Интересные находки обнаружили мы после освобождения 
Языкова. В штабном фургоне гитлеровцев оказалось несколько комплектов нового 
офицерского обмундирования со знаками различия, орденами и медалями. Пленный 
лейтенант рассказал, что офицеры его полка готовили это обмундирование к параду 
на Красной площади в Москве. Они были совершенно уверены, что войдут в столицу 
в ближайшие дни.

На другой день батальоны бригады совместно с лыжниками взяли еще три де-
ревни: Гончарово, Борносово и Семенково. Гитлеровцы так поспешно отступали, что 
не успевали увозить даже своих раненых. В Борносове они сожгли свой лазарет. 

Полковник Безверхов всегда появлялся там, где было наиболее трудно и опасно. 
Бойцы любили своего отважного командира, безгранично верили ему и смело шли 
за ним. Эту любовь Яков Петрович заслужил не только постоянной заботой о своих 
подчиненных, сочетавшейся с высокой требовательностью к ним, но и личной хра-
бростью и бесстрашием в бою. Бригада и взаимодействовавшие с ней части с честью 
выполнили поставленную перед ними задачу. План гитлеровского командования – 
форсировать канал крупными силами - был сорван. 

В начале мая бригаду вывели 
из боя и на ее базе была сформиро-
вана 25-я гвардейская стрелковая 
дивизия, которая с победными бо-
ями прошла путь от Воронежа до 
Будапешта. Дивизия стала имено-
ваться: 25-я гвардейская стрелко-
вая Синельниково-Будапештская 
Краснознамённой орденов Суворо-
ва и Богдана Хмельницкого диви-
зия имени В.И. Чапаева.

Память жива, пока помнят 
живые. 

Именем Я.П. Безверхова на-
звана улица в городе Солнечногор-

ске Московской области, поселок в Приморском крае, его имя увековечено на плите 
Мемориала «Боевая Слава Тихоокеанского флота» во Владивостоке...

Мемориальный комплекс «Воинам-сибирякам» открыт на 42-м километре Во-
локоламского шоссе. Надпись на плите мемориального комплекса: «Защищая Москву, 
они стали гвардейскими».

Èõ ïîìíèò ìèð ñïàñ¸ííûé  _________________________
В Мошковском районе с 1 декабря 1941 г. по апрель 1942 г. формировалась перед 

отправкой на фронт 148-я особая стрелковая бригада. Бригада состояла частично из си-
биряков, частично из фронтовиков после госпиталей. Её подразделения размещались 
в Мошково, Болотном, Мошковском совхозе. В совхозе стоял отдельный артдивизион. 
В своем составе имела четыре стрелковых батальона, два артиллерийских дивизиона, 
противотанковый дивизион (на вооружении имел 45-миллиметровые противотан-
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ковые пушки), минометный дивизион 
(на вооружении имел 120-миллиметро-
вые минометы), сапёрный батальон, ба-
тальон связи, роту автоматчиков, роту 
разведки, комендантский взвод, взвод 
особого отдела. В конце апреля 1942 го-
да бригада была отправлена на фронт. 
Командир-подполковник Герусов М.И., 
начальник штаба – полковник Гордеев 
А. П., комиссар-полковник Виноградов, 
начальник политотдела – подполковник 
Агафонов, начальник особого отдела – 
майор Александрович Н.Ф. (Погиб 11 де-
кабря 1942 года.). Разгружались в Воло-
коламске. «Велика Россия, а отступать 
некуда, позади Москва!» – эти слова по-
литрука Клочкова, сказанные в ноябре 
41-го у разъезда Дубосеково, вошли в 
историю Великой Отечественной войны. 
Столицу отстояли. Но оставался Ржев-
ский выступ. Весь 1942 год он был потен-
циальным плацдармом для наступления 
на Москву. Ржевское сражение, в котором участвовала и 148-я особая стрелковая бри-
гада, длилось год и три месяца. После Ржевско-Вяземской наступательной операции 
в январе-апреле 1942 г. началась Ржевско-Сычёвская в августе-сентябре 1942 года. 
Армии Калининского и Западного фронтов попытались ликвидировать Ржевский вы-
ступ и разгромить находившуюся там 9-ю немецкую армию. Нашим войскам удалось 
продвинуться на 40–45 км, освободить три районных центра и выйти к городу Ржев. 
С 25 ноября по 20 декабря 1942 года произошла вторая Ржевско-Сычёвская наступа-
тельная операция, которую иначе называют операцией «Марс», которой руководил 
генерал армии Г.К. Жуков. Она вновь закончилась неудачей. Правда, из-за её проведе-
ния неприятель не смог снять с центрального участка фронта ни одной дивизии для 
помощи окруженной армии Паулюса под Сталинградом. 

В первые бои 148-я бригада вступила в августе 1942 года под Погорелым горо-
дищем. С 4 августа 1942 года части Западного фронта перешли в наступление именно 
под Погорелым Городищем, вступив в бои за плацдармы на противоположном берегу 
р. Вазузы. 8 августа у деревни Хлепень 
началась операция по форсированию ре-
ки частями 8-го танкового корпуса при 
поддержке трех стрелковых дивизий, 
чуть позже подошел 6-й танковый кор-
пус. 

148-я стрелковая бригада, форси-
ровав Вазузу, попыталась взять штурмом 
деревню Хлепень, но сначала не смогла 
выполнить эту задачу. На штурм Хлепня 
была направлена ещё и 150-я бригада. 
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Завязались тяжелые бои за берег полноводной реки, русло которой переполняли во-
ды летнего паводка после обильных проливных дождей. Немцы превратили деревню 
в мощный опорный пункт. В самой северной точке Хлепеня, в месте впадения прито-
ка в реку Вазузу (берега в деревне очень высокие), был ДЗОТ с круговым сектором 
обстрела. 500 метров не поле или лес, а река и ее низкий восточный берег. Штурмо-
вая группа захватила церковь в Хлепене и продержалась в ней до полного освобожде-
ния деревни. Поля в тот август 1942 года представляли болото, что мешало проходу 
бронетехники, она попросту застревала в грязи. А в это время неприятель кинул в 
бой еще пять свежих дивизий, три из которых танковые. И 9 августа они встреча-
ются с советскими частями, задачей которых был выход к Сычевке и захват участка 
железной дороги, на которой держался весь Ржевский выступ врага. До заветной це-
ли оставалось менее 10 километров. На берегах Вазузы разыгрывается грандиозное 
танковое сражение. Немцы бросили в бой 700 танков, с нашей стороны атаковали 
800 бронированных машин. По всей округе гремели встречные танковые бои. Пре-
одолевая месиво из грязи, наши танки продвигались вперед, расширив плацдарм до 
10 километров в ширину и до 4-х в глубину. А в это время тяжелое положение скла-
дывалось в районе деревни Карманово, где враг решил нанести удар во фланг, попы-
тавшись разгромить советские части. Жуков Г.К. решил отвести войска с плацдармов 

на Вазузе и перебросить их на более важ-
ное, по его мнению, Кармановское на-
правление, так завершилось самое круп-
ное танковое сражение лета 1942 года. 
Имея позади себя водную преграду, со-
ветские части не могли своевременно 
получать подкрепление и боеприпасы, 
положение осложнялось... За три недели 
операции «Марс» советские войска поте-
ряли 70,4 тыс. человек, было потеряно 
1366 танков. Бои под Ржевом стали од-
ним из самых кровавых эпизодов Вели-
кой Отечественной войны. Город Ржев 

был освобождён только 3 марта 1943 г. 148-я стрелковая бригада в составе 8-го гвар-
дейского стрелкового корпуса участвовала в дальнейшем в Ржевско-Вяземской на-
ступательной операции 1943 года. С боями вышла к началу апреля 1943 года к городу 
Спаск-Деменск Калужской области, где заняла оборону в 15 километрах восточнее 
города. В конце апреля 1943 года бригада была выведена в тыл под город Зубцов. 
Здесь личный состав бригады соединился с 134-й стрелковой бригадой, прибывшей 
из Уфы, из них сформирована 157-я стрелковая дивизия. Впоследствии 157-я стрел-
ковая дивизия (148-я) прошла боевой путь от гг. Зубцово, Хандоги, Юрьево, Витебск, 
Минск, Каунас, Вилковишкес до Восточной Пруссии (г. Кенигсберг). 19 июля дивизия 
форсировала реку Неман, навела переправу, укрепила захваченный рубеж, обеспечи-
ла переброску на западный берег танков и артиллерии. За это дивизии присвоено 
звание Неманской, а личному составу объявлена благодарность от Верховного глав-
нокомандующего. За боевые действия на Западе дивизия награждена орденом Ку-
тузова 2-й степени. Затем была переброшена на Дальний Восток, громила японских 
милитаристов в Маньчжурии. За эти действия дивизия была награждена орденом 
Суворова 2-й степени и стала называться 157-й Неманской Суворова и Кутузова 
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2-й степени стрелковой дивизией. Участники боёв под Ржевом (с 8.01.42 – 3.03.43 гг.) 
вспоминали их, как «мясорубку» или «прорву». «Мы наступали на Ржев по трупным 
полям. В ходе ржевских боёв появилось много «долин смерти» и «рощ смерти». Не по-
бывавшему там трудно вообразить, что такое смердящее под летним солнцем месиво, 
состоящее из покрытых червями тысяч человеческих тел. И хотя немцы тоже понесли 
в тех боях тяжелые потери, наши потери все же были очень тяжелы. И правильно 
написал поэт Александр Твардовский: «И у мертвых, безгласных, есть отрада одна: 
мы за родину пали, но она – спасена» (Из книги «Артиллеристы, Сталин дал приказ!». 
Участник боев Михин).

Â ýòèõ áîÿõ ó÷àñòâîâàëè è íàøè çåìëÿêè  ___________
«Мне шел 23-й год, – писал Сте-

пан Иванович Якуб. – Давно ли мы 
с моим другом Андреем Недолужко 
приняли пулеметные взводы полного 
состава, и вот уже многие ранены, 
убиты. Погиб Андрей Недолужко. По-
хоронили его в братской могиле. И по-
шел я дальше дорогами войны, неся 
неизбывную печаль в сердце о первом 
потерянном друге. Приходилось ча-
сто менять позиции. Мороз, снежные 
заносы, смертельные схватки с вра-
гом, гибель бойцов. Плач у братской 
могилы. Такова она, фронтовая быль. 
Ранение… Три месяца в госпитале… Из 
фронтовых записей: 22.09.1942 год.»

Ануфриев Николай Ивано-
вич, рядовой, награждён медалью 
«За отвагу», орденом Славы 3-й сте-
пени: «Участвовал в дерзкой вылаз-
ке в траншеи врага, действуя авто-
матом и гранатой, одним из первых 
ворвался в траншею, уничтожил не-
сколько фашистов, отражая контр-
атаку, прикрывал отход, уничтожил 
еще 11 врагов».

Гусев Иван Николаевич: «На-
ши части стояли перед Ржевом, ко-
торый надо было освобождать. Фа-
шисты закрепились на удобном высоком берегу реки. Требовалось добыть «языка». 
Это поручили мне. Набрал я 24 добровольца из разных подразделений. Дали нам все-
го три дня для ознакомления друг с другом. Выделили мы группу захвата, поддержки, 
прикрытия, определили задачи каждой. Пошли… Задание выполнили…»

Комаров Иван Львович: «На моих глазах геройски погиб пулеметный расчет. 
Фашистский танк на большой скорости намеревался его раздавить. Бросил гранату 

Якуб С.И.

Ануфриев Н.И.

Гусев И.Н.

Комаров И.Л.
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второй номер расчета и тут же был сра-
жен наповал. Пулеметчик Мордвинов бро-
сился под танк с гранатой. Раздался взрыв, 
танк остановился, загорелся. В этом бою 
погиб комбат Александр Быстров...»

Безбородов Александр Константи-
нович был разведчиком. Он рассказывал: 
«Освободили мы деревню, и пришлось расчи-
щать от убитых фашистами детей, ста-
риков, женщин колодец. Такое не забывает-
ся…»

Бендерский Иван Сазонович: «Я во-
евал в составе 8-й танковой бригады в ию-
ле 1942 г. Один из боёв длился 19 часов. Мой 

танк шёл в головной колонне… В моем 
подчинении находилось 38 бойцов из 
выздоровевших после ранений. Наша 
часть стояла перед Ржевом, который 
предстояло освободить…» «Фашисты, 
отступая, сжигали деревни. Целый 
год шли бои под Ржевом. Нашему полку 
приходилось часто вывозить орудия 
на прямую наводку, чтобы уничто-
жить пулеметные точки противника, 
снять «кукушек» с деревьев. Об осво-
бождении Ржева мне напоминает ме-
даль «За боевые заслуги».

Летом 1942 г. участвовал в боях 
по ликвидации Ржевского выступал 
Екимов А.А.

Метким наводчиком миномета 
прослыл Ермолаев И.Д. из Обского, 
награжденный орденом Славы 3-й сте-
пени. Геннадий Михайлович Хлебни-
ков из Белоярки был фронтовым шо-
фером, Григорий Дмитриевич Ельшин 
из Мошкова – минометчиком.

Погиб в марте 1942 г. под Ржевом 
мошковчанин Меренчук Алексей Де-
нисович на глазах у односельчанина 
Сухина Прокопия Петровича, кото-
рый рассказал родным о его гибели.

«Когда мы слышим о войне, то, 
к счастью, представляем её события по книгам, фильмам, урокам истории, – пишет 
ученица Мошковской средней школы № 1 Полина Бондарева, – кажется, что война – 
это не так уж страшно, это было где-то, с кем-то и мало касается нас, нынешних. 
Так недалеко и до забвения! А вот если о войне узнаёшь от своих родных, видишь на 

Безбородов А.К. Бендерский. И.С.

Екимов А.А. Ельшин Г.Д.

Сухин П.П. Иванов А.П. 
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фотографиях военных лет людей, на которых похоже твои родители и даже ты сама, 
то возникает какая-то невидимая связь. Вот эта память и дороже, и крепче. Я благо-
дарна своим родным за сохранение родословной нашей семьи, а сохранить и передать 
историю семьи дальше – это мой долг. Мой прадед, лейтенант Иванов Александр 
Павлович, первый бой в мельчайших деталях запомнил на всю жизнь. Под Ржевом 
он принял в пехотном полку стрелковый взвод. «Рукопашный бой в траншеях – дело 
страшное, – вспоминал он, – с врагом встречаешься лицом к лицу, видишь его глаза. 
Надо хоть на долю секунды опередить его. Не каждый мог это сделать и погибал…

Лишь к вечеру бой затих. С темнотой бойцам принесли еды на тридцать чело-
век, а в живых осталось одиннадцать…» Александр Павлович воевал не только под 
Ржевом, он освобождал Белоруссию, Польшу, дошёл до самого Берлина. И я хочу, чтобы 
мои земляки тоже узнали о том, какой героический был у меня прадед с исконно рус-
ской фамилией и отважным характером».

В результате наступления на Калининском и Западном фронтах советские вой-
ска отодвинули линию фронта от Москвы ещё на 130–160 км.

148-я особая стрелковая бригада: исходная численность 4000 человек. По-
сле боёв осталось 27 боеспособных солдат.

Ïîìîãèòå óñòàíîâèòü áîåâîé ïóòü ñîëäàòà 
Из письма: «Здравствуйте! Помогите установить боевой путь и место за-

хоронения моего деда Апухтина Алексея Даниловича, 1915 г.р., пропавшего без 
вести в феврале 1943 года.

В ЦАМО имеется следующая информация: Номер записи 72604965. Фамилия 
Апухтин. Имя Алексей. Отчество Данилович. Дата рождения: 1915. Место рожде-
ния Новосибирская обл., Мошковский р-н, Ново-Поросский с/с, д. Новый Порос. Дата 
и место призыва 20.12.1942. Мошковский РВК, Новосибирская обл., Мошковский р-н. 
Последнее место службы п/п 1793. Воинское звание ст. сержант. Причина выбы-
тия – пропал без вести. Дата выбытия 06.1943 г. Жена Елькова Мария Тихоновна. 

Название источника информации ЦАМО. Номер фонда источника информа-
ции 58. Номер описи источника информации 977523. Номер дела источника инфор-
мации 295.

Мне удалось выяснить, что дед служил, согласно Справочнику вхождения в 
действующую армию в 1941–1945 гг., до того, как пропал без вести (последнее извес-
тие от него было в феврале 1943 г.) в 148-й отдельной стрелковой бригаде, которая 
на 1 февраля 1943 г. участвовала в боевых действиях в составе 8-го гвардейского 
стрелкового корпуса 20-й Армии Западного фронта, из чего следует, что последняя 
боевая операция, в которой участвовал мой дедушка – Ржевско-Вяземская...

Хотелось бы установить по именным спискам 148 ОСБР, (она же 148 ОКУРС-
БР, 157 СД (2Ф)) часть, в которой воевал мой дед, а также по журналу боевых 
действий части, в которой воевал дед, узнать что-нибудь о судьбе моего деда. Я 
обращалась в Архив Новосибирской области, но мне дали информацию только из 
Книги памяти, и посоветовали обратиться в ЦАМО. Информацию, имеющуюся в 
ЦАМО, я привела выше. К сожалению, никаких писем и документов о моем дедушке 
не сохранилось, его дочь (моя мама) Апухтина Аля Алексеевна, 1939 г.р., во время 
войны была маленькой, а бабушка умерла очень рано, в 1959 году. Буду рада любой 
информации, с уважением Кабурнеева Ольга Витальевна г. Кемерово.»
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Çâ¸çäû âîèíñêîé äîáëåñòè
Íàãðàæäåíû îðäåíàìè 
áîåâîé Ñëàâû òð¸õ ñòåïåíåé

Разведчик Свилюков
Свилюков Александр Фёдорович 

родился 30 марта 1924 года в селе Орловка 
Алексеевской волости (ныне Мошковский 
район). Окончил 8 классов, курсы мастеров 

механического бурения при Западно-Сибирском геологиче-
ском управлении. Работал буровым мастером в геолого-раз-
ведывательной партии в Хакасии. В ряды Красной Армии 
призван 20 января 1942 года. На фронте Великой Отечест-
венной войны с сентября 1942 года. Воевал в составе групп 
захвата разведрот легендарных дивизий – Сталинской до-
бровольцев-сибиряков и Идрицко-Берлинской стрелковой. 
Был тяжело ранен в бою под городом Белым. 

Командир отделения 674-го стрелкового пол-
ка (150-я стрелковая дивизия, 6-я гвардейская армия, 
2-й Прибалтийский фронт) сержант Свилюков 20 декабря 

1943 года у д. Зызы (17 км западнее г. Невель Псковской 
области) ворвался с группой разведчиков в траншею, 
пленил солдат, которые дали ценные сведения о располо-
жении огневых точек. Приказом командира 150-й стрел-
ковой дивизии получил высшую солдатскую награду 
29 декабря 1943 г. – орден Славы III степени (№ 115947).

Разведчик 175-й отдельной разведроты той же ди-
визии (3-я ударная армия, 2-й Прибалтийский фронт) 
старший сержант Свилюков 3 июля 1944 года недалеко 
от г. Пустошка Псковской области в составе разведыва-
тельной группы, проделав в заграждениях противника 
проходы, ворвался в траншею, уничтожил несколько гит-
леровцев, одного захватил в плен. Второй орден Славы 
II степени (№ 2842) вручен отважному разведчику прика-
зом по 3-й ударной армии от 3 августа 1944 года.

25 июля 1944 года Свилюков вместе с разведчиками 
юго-восточнее населенного пункта Резекне (Латвия) взял двух «языков», которые со-
общили ценные сведения. 14 августа 1944 года повторно награжден орденом Славы 
III степени.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 27 февраля 1958 года старший 
сержант Свилюков Александр Фёдорович перенаграждён орденом Славы I степени 
(№ 3607).

В 1945 году после курсов младших лейтенантов при 2-м Прибалтийском фрон-
те, назначен командиром разведроты. Войну закончил в Курляндии. После войны 
окончил высшую школу МГБ СССР, служил в органах госбезопасности, принимал учас-

1943 года у д. Зызы (17 км западнее г. Невель Псковской 
области) ворвался с группой разведчиков в траншею, 
пленил солдат, которые дали ценные сведения о располо-
жении огневых точек. Приказом командира 150-й стрел-
ковой дивизии получил высшую солдатскую награду 
29 декабря 1943 г. – орден Славы III степени (№ 115947).

визии (3-я ударная армия, 2-й Прибалтийский фронт) 
старший сержант Свилюков 3 июля 1944 года недалеко 
от г. Пустошка Псковской области в составе разведыва-
тельной группы, проделав в заграждениях противника 
проходы, ворвался в траншею, уничтожил несколько гит-
леровцев, одного захватил в плен. Второй орден Славы 
II степени (№ 2842) вручен отважному разведчику прика-
зом по 3-й ударной армии от 3 августа 1944 года.
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тие в операциях против бандеровцев. Уволен в запас в 1947 году. Окончил Киевский 
государственный университет. Работал начальником контрольного отдела в Мини-
стерстве геологии УССР в Киеве. Награжден орденами Отечественной войны I степе-
ни, Красной Звезды, медалями. В Новосибирске имя полного кавалера ордена Славы 
Александра Фёдоровича Свилюкова увековечено на Аллее Героев у Монумента Славы. 

Артиллерист Овчинников

Овчинников Сергей Ильич родился 21 сентября 
1921 года в селе Барлак Алексеевской волости (ныне Мош-
ковский район) в семье крестьянина. Окончил 7 классов, 
затем профессиональное училище № 1 в 1939 году. Работал 
слесарем-сборщиком на заводе имени В.П. Чкалова в городе 
Новосибирске. В Красной Армии с октября 1940 года. В боях 
Великой Отечественной войны – с июня 1942 года. Участво-
вал в Сталинградской битве, освобождал Украину, прошел с 
боями Польшу, войну закончил в Берлине.

Командир расчета 45-мм пушки 246-го гвардии стрел-
кового полка (82-я гвардейская стрелковая дивизия, 
8-я гвардейская армия, 3-й Украинский фронт) гвардии 
старший сержант Овчинников 19 апреля 1944 года в бою 
на правом берегу реки Днестр близ села Паланка (Суво-
ровский район, Молдавия) подавил два пулемета и унич-
тожил до 20 гитлеровцев.

18 мая 1944 года у села Войново (14 км юго-восточ-
нее г. Дубоссары, в Молдавии) прямой наводкой разбил 
два пулемета и истребил много гитлеровцев. Приказом 
по дивизии от 30 июня 1944 года был награждён орде-
ном Славы 3-й степени. 12 января 1945 года Овчинников 
в составе того же полка, дивизии, армии (1-й Белорус-
ский фронт) в бою на левом берегу реки Вислы (Польша), 
действуя в батальоне прорыва, прямой наводкой разбил 
четыре дзота, три пулеметные точки и истребил до от-
деления гитлеровцев. У населенного пункта Липске-Буды (30 км севернее г. Радом, 
Польша) огнем из орудия подавил минометную батарею, подбил два бронетранспор-
тера, обеспечив успех наступления пехоты. Приказом по войскам армии от 15 апреля 
1945 года он был награждён орденом Славы 2-й степени

20 апреля 1945 года в бою за г. Мюнхеберг (16 км западнее г. Зелов, в Герма-
нии), заменив выбывшего из строя командира взвода, Овчинников выкатил орудие 
на прямую наводку и уничтожил три пулемета с расчетами и самоходное орудие 
противника.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 31 мая 1945 года старший сер-
жант Овчинников награждён орденом Славы 1-й степени.

За годы войны его расчёт уничтожил 15 танков и бронемашин. Старшина Ов-
чинников демобилизован в 1946 году. Жил в Новосибирске. Работал больше четверти 
века слесарем на Новосибирском заводе точного машиностроения, передавал про-
фессиональный опыт молодежи. Выступал перед школьниками с рассказами о войне. 
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Награжден орденом Отечественной войны 1-й степени, медалями.
Имя полного кавалера ордена Славы Сергея Ильича Овчинникова увековечено 

на Аллее Героев у Монумента Славы в Новосибирске.

Старшина Горбачёв

Николай Маркович Горбачев родился 15 мая 1922 го-
да в с. Алексеевское (ныне Мошково) в семье рабочего. После 
окончания начальной школы работал в колхозе, на элевато-
ре «Заготзерно». 

В декабре 1941 года призван Мошковским райвоенко-
матом на военную службу и направлен в действующую ар-
мию. Воевал на Северо-Западном, Брянском, Калининском, 
1-м Прибалтийском фронтах, бил врага под Демьянском. 
В августе 1942 года пулемётчик Горбачёв был ранен, после 
выздоровления вернулся в свой полк, с октября 1942 года – 
в полковой разведке, с 23 июня 1944 года – разведчик взво-

да 732-го стрелкового полка 235-й стрелковой дивизии, 
43-й армии, 1-го Прибалтийского фронта. Горбачев в со-
ставе разведывательной группы в 14,5 км юго-западнее 
г. Городок Витебской области уничтожил засаду враже-
ских диверсантов (девять человек), взял в плен еще двоих. 
23 июля 1944 года награждён орденом Славы I степени.

18 октября 1944 года, действуя в районе населённо-
го пункта Даутциг-Никлау (Кретингский район, Литва), 
ворвался в неприятельскую траншею, забросал гранатами 
огневую точку и пленил неприятеля. 2 ноября 1944 года 
награждён орденом Славы 2-й степени.

Во время наступления в Восточной Пруссии 20–
25 января 1945 года группа, в которую входил младший 
сержант Горбачев, успешно вела разведку германских по-

зиций. В ходе боёв сибиряк уничтожил семь унтер-офицеров и солдат, восьмерых 
взял в плен. 

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 24 марта 1945 года за исклю-
чительное мужество, отвагу и бесстрашие, проявленные в боях с вражескими захват-
чиками, младший сержант Горбачёв Николай Маркович награждён орденом Славы 
I степени, став полным кавалером ордена Славы. Награду получил в Кремле из рук 
М.И. Калинина. В апреле вернулся в полк, принимал участие в штурме Кенигсберга. 
После разгрома вражеской Германии дивизия была переброшена на Дальний Восток. 
В августе – сентябре 1945 года старшина Горбачев воевал в Китае. После демобилиза-
ции жил в совхозе «Мошковский», затем в г. Искитиме, работал бетонщиком на заводе 
железобетонных изделий, столяром в торге. 

Награждён орденами Отечественной войны 1-й и 2-й степеней, Красной Зве-
зды, медалью «За отвагу».

У здания Искитимского городского историко-художественного музея установ-
лен бюст Героя. Его имя увековечено на Аллее новосибирцев-героев у Монумента 
Славы в г. Новосибирске.

да 732-го стрелкового полка 235-й стрелковой дивизии, 
43-й армии, 1-го Прибалтийского фронта. Горбачев в со-
ставе разведывательной группы в 14,5 км юго-западнее 
г. Городок Витебской области уничтожил засаду враже-
ских диверсантов (девять человек), взял в плен еще двоих. 
23 июля 1944 года награждён орденом Славы I степени.

го пункта Даутциг-Никлау (Кретингский район, Литва), 
ворвался в неприятельскую траншею, забросал гранатами 
огневую точку и пленил неприятеля. 2 ноября 1944 года 
награждён орденом Славы 2-й степени.

25 января 1945 года группа, в которую входил младший 
сержант Горбачев, успешно вела разведку германских по-
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«Ñìåðòè áîÿòüñÿ – íà ñâåòå íå æèòü...»

В декабре 1943 г. остановилось время для нашего зем-
ляка Героя Советского Союза Ивана Андреевича Цибизова 
из с. Кайлы Мошковского района.

И.А. Цибизов родился в 1915 году в с. Кайлы Алексеев-
ской волости (Мошковский район) в семье крестьян Циби-
зовых Андрея Васильевича и Марии Александровны. После 
семилетки и курсов механизаторов работал в колхозе трак-
тористом, затем бригадиром тракторной бригады. Был се-
кретарем комсомольской организации. Увлекался спортом. 
В 1938 году призван на службу в Черноморский Военно-Мор-
ской флот. После учебы в школе младшего начальствующего 
состава был назначен инструктором объединенной школы 
береговой обороны. 

Из письма на родину:
«6 июня 1941 года.
Здравствуй, Люба! Во-первых, мне доверили руководить 

комсомолом нашей школы (секретарь комбюро). Во-вторых, 
вчера меня приняли в ряды нашей славной Ленинской пар-
тии. Люба, ты представляешь, какое может быть у человека 
чувство радости, если его жизнь потрясают столь важные 
события. Я только сейчас понял настоящую жизнь. Хочется 
видеть вас. Это будет скоро…

И. Цибизов»

Из газеты: 
«К столу аттестационной комиссии четко подходит высо-

кий курсант и докладывает:
– Курсант Цибизов прибыл для сдачи испытаний по ма-

териальной части!
Председатель комиссии приглашает Цибизова взять кар-

точку с вопросами. Цибизов – круглый отличник. На всем про-
тяжении учебного года много и кропотливо работал над собой. 
Не прошло и минуты, как он докладывает:

– Курсант Цибизов отвечать готов!
Не торопясь, берет в руки указку, чертеж и приступает к 

объяснению. Закончив отвечать на первый вопрос, переходит 
ко второму, затем к третьему.

– Достаточно, Цибизов. Можете быть свободны!
Против его фамилии выставлена оценка – «отлично».
Прошло несколько месяцев. Курсант Цибизов, ныне 

младший командир-комендор, по приказу командира соеди-
нения оставлен в подразделении в качестве инструктора по 
обучению курсантов-комендоров. Законная гордость и радость 
вселяют новые силы и энергию. Сейчас Цибизов усиленно го-
товится к работе с курсантами. Он знает – в часы учебы в по-
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дразделении он получил лишь первоначальные знания. Надо много работать над 
собой, чтобы быть не только отличным командиром, но и настоящим воспитателем. 
1941 год будет для Цибизова новым творческим годом, годом кропотливой работы и 
новых творческих замыслов». 

…Свои коррективы в жизнь Ивана Андреевича внесла война. Боевое крещение 
Иван Цибизов получил в полку морской пехоты, участвующем в обороне Одессы. Был 

ранен.

Из писем на родину:
«30 августа 1941 года.
Здравствуйте, папа, мама, Люба и Леня! 
Сообщаю о себе. Получил ранение при защи-

те Одессы.
Сейчас нахожусь в Кисловодске на лечении. 

Уход очень хороший. Скорее бы выздороветь и 
опять в бой – до полной победы над врагом.

С приветом
 ваш сын и брат И. Цибизов»

«3 января 1942 года.
Здравствуйте, папа, мама, Люба, Леня! 

Сообщаю, что жив, здоров, раны зажили. Полу-
чил звание среднего командира. Привет всем 
родным и знакомым. Смерти бояться - на свете 
не жить. 

Ваш И. Цибизов»

После излечения Иван 
оказался в отряде доброволь-
цев майора Цезаря Львовича 
Куникова, которому предсто-
яло захватить небольшой уча-
сток на южной окраине заня-
того немцами Новороссийска, 
на западном берегу Цемес-
ской бухты. На Тонком мысу в 
Геленжике бойцы отряда тща-
тельно подготовились к де-
сантированию. Ночью катера 
взяли курс к Цемесской бухте. 
И вот они почти у берега. Пер-
вым бросился в ледяную воду 

командир, за ним Цибизов и остальные. Едва коснувшись земли, десантники пошли 
в атаку. Захватили четыре орудия и из них открыли огонь по фашистам. Плацдарм на 
южной окраине Новороссийска, который впоследствии получил название Малая Зем-
ля, был захвачен. Цибизов был ранен вторично. После выздоровления он стал коман-
диром взвода автоматчиков в батальоне морской пехоты, который принимал участие 
в Новороссийской операции 1943 года. 
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Из письма на родину: 
«1943 год.
… Мы клялись над прахом командира отряда морской пехоты Героя Советского 

Союза Цезаря Львовича Куникова «кровью» отстоять завоеванный кусок Малой Земли 
на Мысхако, а затем взять Новороссийск». 16 сентября Новороссийск стал нашим. Та-
мань очищена от врагов…»

В ночь на 10 сентября советские войска под огнем противника высадились в 
порту Новороссийска. С боем брали каждый дом. Особенно упорно гитлеровцы обо-
роняли вокзал. Но морские пехотинцы одолели их. Лейтенант Цибизов водрузил над 
зданием вокзала красный флаг.

Из письма медсестры Марии Дмитриевны Рогалиной:
«…Когда встретила Ивана после боя, он был запыленный, но радостный и счаст-

ливый от того, что Новороссийск вновь стал советским…»
За боевые заслуги при освобождении Новороссийска Цибизова награди-

ли орденом Красного Знамени. Его назначили командиром роты автоматчиков 
386-го отдельного батальона морской пехоты, прославившейся в Керчинско-Эльти-
генской операции. 1 ноября 1943 года, ночью подразделения десантников форсиро-
вали Керченский пролив, взяли курс к берегу в районе населенного пункта Эльтиген, 
занятого врагом. «Огненной землей» назвали позже этот участок, где 40 суток стояли 
насмерть два десанта морпехов. 

«Знамя Родины». «Десант в Крым. День первый»

В первом эшелоне десанта шёл Сергей Борзенко, военкор газеты «Знамя Роди-
ны», который давал репортажи с места событий. Вот как он описывал высадку в ре-
портаже «Десант в Крым. День первый»

Только что ударный отряд преодолел бурный Керченский пролив и ворвался 
на истерзанную врагом крымскую землю. Немцы заметили нас в море, осветили про-
жекторами, встретили ураганным заградительным огнем. Черная ночная вода осве-
тилась, забурлила. Словно огненная буря налетела на десантные суда. Мотоботы шли 
среди разрывов вражеских снарядов. Над нашими головами пролетали советские 
ночные бомбардировщики, проносились огненные трассы снарядов. На вражеском 
берегу кипела грозная и мудрая работа бога войны – наша артиллерия помогала нам 
с Таманского полуострова, подавляла вражеские огневые точки, рвала минные поля, 
комкала проволоку. Резкий холодный ветер бил в лицо, колючие брызги моря с ног 
до головы обдавали бойцов, стремившихся 
поскорей выскочить на берег, в стремитель-
ной схватке с врагом излить свой кипящий 
гнев. При высадке на берег огнем противника 
почти сразу были сражены командир и пар-
торг. Десантники отвоевывали прибрежную 
территорию у неприятеля. К 6 часам утра 
1 ноября высадка передовых частей десанта 
была закончена. Свет пожаров стал ориенти-
ром, дал возможность увидеть берег, на кото-
рый нам предстояло высаживаться. В первые 
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минуты боя на берегу, когда батальон капитана Николая Белякова забрасывал гра-
натами бетонные доты, шел в атаку на ближайшие высоты и расстреливал сопротив-
лявшуюся прислугу пушек. Сильный прожектор осветил нас в упор ярким светом. 
Дот был взят штурмом, расчет пушки перестреляли автоматчики из роты Цибизова. 
Через час после высадки батальон Петра Жукова очистил здания в поселке и занял 
господствующие над местностью высоты. Славные пехотинцы капитана Белякова с 
боем заняли противотанковый ров и прилегающие к нему курганы. «Братва, помни-
те, мы отступать не умеем! Крым должен быть наш!» - обращался Цибизов к своим 
товарищам. Автоматчики во главе с Цибизовым атаковали вражеские укрепления и 
выбили гитлеровцев из окопов. Группа роты автоматчиков под командованием ко-
мандира роты старшего лейтенанта Ивана Андреевича Цибизова захватила южную 
окраину поселка и высоту 37,4. Еще одна рота батальона заняла соседнюю высоту и 
захватила вражескую батарею. 

Поселок Эльтиген был очищен от противника, а 
десантники захватили плацдарм размером до 6 км по 
фронту и до 2 км в глубину. Видя малочисленность де-
санта, противник спешно подтянул резервы и бросил в 
контратаку до двух батальонов свежих сил и танки. На-
иболее кровопролитные бои развернулись вокруг про-
тивотанкового рва, который моряки дружной атакой 
захватили на рассвете. Стремясь исправить положение, 
гитлеровцы стальной лавиной ринулись на десантни-
ков, занявших оборону в противотанковом рве. На наши 
позиции двигалось 30 тяжелых машин, за которыми сле-
довали цепи пехоты. Подойдя на расстояние 50 метров, 
танки открыли огонь по отважным бойцам прямой на-
водкой. Когда вражеские солдаты выдвинулись вперед, 
их встретил огонь автоматчиков Цибизова, заговорили 
пулеметы, противотанковые ружья и трофейные пушки, 
обращенные советскими моряками против их бывших 
хозяев. Завязался жестокий бой, переходящий в руко-

пашные схватки, атаки противника следовали одна за другой. Численное превосход-
ство противника было колоссальным, но советские моряки стояли насмерть. Во время 
18-й за день контратаки гитлеровцам удалось прорваться ко рву и ударить во фланг 
нашим воинам. Старший лейтенант Цибизов поднял своих бойцов навстречу врагу, 
но был ранен автоматной очередью. Раненого командира вытащила из-под огня мед-
сестра батальона санинструктор Петрова, но даже из укрытия Цибизов продолжал 
руководить действиями роты. Девятнадцать танковых атак были героически отбиты 
десантом в первый день высадки. В конце дня десантники принесли в полевой лаза-
рет своего командира, раненного в грудь. Он не мог глубоко вдохнуть, каждый вдох 
причинял страдания. Цибизов ладонью закрывал рану. Хирург ему первому сделал 
операцию… К вечеру подошло подкрепление. Все вздохнули с облегчением, вспом-
нили, что можно напиться, съесть по сухарю, выпить по глотку водки. Фашисты уже 
не возобновляли атак. Первый день десанта закончился. Наступила тревожная ночь. 

К исходу дня роты десантников изрядно поредели, боеприпасы были на исходе, 
враг начал теснить советских бойцов. Именно в этот момент подоспела подмога: на 
берег высадились главные силы десанта, в том числе рота лейтенанта Петра Дейка-

Цибизов И.А. слева сидит
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ло. При поддержке советских штурмовиков 
рота Дейкало атаковала неприятеля. К утру 
2 ноября положение было восстановлено. 
Попытки противника сбросить героический 
десант обратно в море не увенчались успе-
хом, но врагу удалось блокировать подвоз 
грузов и подкрепления для советских подра-
зделений, удерживавших плацдарм в районе 
Эльтигена. С первых дней боев продовольст-
венное снабжение десантников было весь-
ма скудным, зачастую люди голодали. Да и 
надвигающаяся зима не сулила ничего хорошего: у личного состава отсутствовало 
зимнее обмундирование, не было теплого белья, шапок, перчаток. В этих тяжелых 
условиях советские морпехи проявили недюжинную силу духа, продолжая оказывать 
врагу упорное сопротивление. После яростных бомбежек и обстрелов на пути вра-
га снова смыкались ряды моряков, не давая ему занять отвоеванную территорию. 
Снабжение советских воинов на плацдарме осуществлялось в основном авиацией и 
одиночными катерами, сумевшими прорваться сквозь вражескую блокаду. Большую 
помощь десантникам оказали летчицы 46-го гвардейского Таманского полка, кото-
рые на своих легких ночных бомбардировщиках «По-2» наносили удары по батареям 
и прожекторам, доставляли боеприпасы и продовольствие, эвакуировали раненых. 
Лишь немногим «По-2» удавалось приземлиться, чтобы доставить грузы или забрать 
раненых. Дважды предпринимались попытки вывезти самолетом с плацдарма тяже-
ло раненного старшего лейтенанта Цибизова, но безуспешно. В результате этих по-
пыток он получил еще два ранения, и был перенесен в подвал школы, где находился 
полевой лазарет. Весь месяц боев на плацдарме медицинская сестра Галина Петрова 
ухаживала за ранеными, вытаскивала их с поля боя, защищая своих подопечных, с 
оружием в руках отражала атаки противника, а 3 декабря была ранена. На следующий 
день в здание медсанбата попала тяжелая авиационная бомба. Среди погибших были 
лейтенант Цибизов, медицинская сестра Петрова и многие другие раненые. В связи 
с тем, что списков раненых, находившихся в подвале, не существовало, дата гибели 
многих из них не точна или не известна. 

Более месяца подразделения 318-ой стрелковой дивизии и морские пехотин-
цы вели ожесточенные бои за плацдарм. Десант испытывал острый недостаток в 
боеприпасах и продовольствии, не мог эвакуировать раненых. Противник сосредо-
точил здесь большое количество пехоты, атаки которой поддерживались авиацией 
и танками. В течение 40 дней непрерывных 
боев в условиях вражеской блокады с моря 
и воздуха, десант оттянул на себя и сковал 
основные силы противника, существенно 
облегчив высадку наших частей севернее 
Керчи. Благодаря этому наши войска захва-
тили важный оперативный плацдарм, кото-
рый положил начало освобождению Крыма. 
Поскольку десант выполнил свою задачу, ко-
мандование фронтом приказало пробивать-
ся в район Керчи. Батальон морской пехоты Цибизов крайний справа   
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в ночь на 7 декабря стремительной внезапной атакой прорвал кольцо окружения и 
устремился по тылам врага в северном направлении. За ним пошли и армейские ча-
сти. На плацдарме остались сотни раненых, которые приняли последний бой в опу-
стевших окопах. Многие кинулись в холодную декабрьскую воду, чтобы вплавь, через 
пролив шириной 15 километров добраться до нашего берега… 

За захват плацдарма на Керченском полуострове и проявленные при этом от-
вагу и геройство 17 ноября 1943 года Указом Президиума Верховного Совета СССР 
58 десантникам было присвоено звание Героев Советского Союза. Среди удостоен-
ных этой высокой награды были 13 бойцов и командиров 386-го отдельного баталь-
она морской пехоты: командир батальона капитан Н.А. Беляков, старший лейтенант 
И.А. Цибизов, лейтенанты П.Г. Дейкало, Ф.А. Калинин, Л.И. Новожилов, К.Ф. Стронский, 
А.Д. Шумский, главстаршина Г.К. Петрова, старшины Н.Д. Киселев, В.Т. Цымбал, В.П. За-
кудряев, сержант Н.А. Кривенко, краснофлотец Н.А. Дубковский. 

Из фронтовой газеты

Гордимся боевым товарищем!

…Воспитаннику славного майора Цезаря Куникова, наше-
му соратнику по десантам в Новороссийск, старшему лейте-
нанту Ивану Цибизову Указом президиума Верховного Совета 
СССР присвоено звание Героя Советского Союза. Мы гордимся 
боевым товарищем, восхищаемся его доблестными делами в 
боях за освобождение Советского Крыма. Иван Цибизов – му-
жественный и скромный морской офицер – всегда был для нас 
образцом отважного воина, умелого воспитателя бойцов, 
истинного патриота Родины.

Волевой командир, он своей энергией и дерзостью всегда 
поднимал моряков на геройские дела. В Новороссийске шесть дней, находясь в огнен-
ном вражеском кольце, автоматчики офицера Цибизова принимали на себя бешеные 
атаки фашистов, с честью отбивали их и храбро ходили на штурм вокзала. В десант-
ной операции в Крыму Цибизов командовал подразделением автоматчиков в части 
капитана Белякова. Со своими матросами Цибизов первым высадился на крымскую 
землю и смело теснил немцев. Защита противотанкового рва, в которой участвовал 
со своими автоматчиками Цибизов, – это героическая бессмертная эпопея. В одном 
из боев старший лейтенант Иван Цибизов был ранен. Фашисты ответят нам за это. 
Вместе с Цибизовым, который вернется в наши ряды, мы будем добивать проклятое 
гитлеровское зверье, чтобы и помину о нём не осталось на родной земле.

Куниковцы: Н.С. Старшинов, Н. Романов, С. Колот, В. Сморжевский.
Извещение 
7. 12. 1943 год, с. Кайлы.
Уважаемые Андрей Васильевич и Мария Александровна Готовцевы! 
Ваш сын – Герой Советского Союза, старший лейтенант Цибизов Иван Андрее-

вич пропал без вести.
Командир части: Жерновский

«Пропал без вести», – пришло извещение родителям в Сибирь. Подробности ги-
бели их сына до сих пор не выяснены. Известно только, что «в подвал полуразрушен-
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ного кирпичного дома, где он находился 
с другими ранеными, попала авиабомба». 
… Ему было 28. Таким и остался он – мо-
лодым, жизнерадостным, уверенным в 
победе над врагом – в письмах, строках из 
фронтовых газет, воспоминаниях товари-
щей. Это священная память.

И последнее письмо фронтовой 
подруги Ивана Андреевича Цибизова – 
медсестры Марии Дмитриевны Рогали-
ной пионерам Ояшинской восьмилетней 
школы, которые вместе с учительницей 
Тамарой Фёдоровной Елохиной вели пои-
сковую работу по сбору сведений о Герое.

18 мая 1970 года
Дорогие ребята! Цибизов был моим 

боевым товарищем и другом. Я служила 
военфельдшером в одной части с ним. В 
задушевных беседах бойцы доверяли ему 
все помыслы и тайны. Он очень любил 
Сибирь. Мечтал закончить высшее во-
енно-морское училище и быть морским 
офицером, а отпуск проводить в Сибири… 
Обещал мне показать свою любимую Си-
бирь… Он говорил, какая красивая будет 
жизнь после войны через 20 лет.

М.Д. Рогалина. Севастополь.

В с. Кайлы именем Цибизова назва-
на улица. 

Его имя высечено на памятнике 
односельчанам, погибшим в Великой 
Отечественной войне. За боевые заслу-
ги в Керченско-Эльтигенской десантной 
операции наиболее отличившиеся ди-
визии, части и корабли преобразованы 
в гвардейские и награждены орденами; 
129 воинов были удостоены звания Героя 
Советского Союза. В память об операции 
был выпущен памятный знак «Участник 
Эльтигенского десанта». 

 

Из фонда
Мошковского 

краеведческого музея
Старовойтова (Готовцева) Марина Алексеевна – 
племяница И.А. Цибизова на улице имени Героя в 
с. Кайлы
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«Тигробой» Данилов

Данилов Леонид Парфёнович родился 31 января 
1922 г. в с. Черепаха Уч-Балтинского сельсовета Ояшинской 
волости (ныне Мошковский район) в семье крестьянина. 

Односельчанин его из д. Черепаха Гасюк С.П. расска-
зывал: «Отец у Леонида Парфёновича был инвалидом – у 
него одна рука не действовала. Детей в семье двое: Леонид 
и сестра. Родители – крестьяне, на дворе одна лошадь, с 
1934 по 1942 г. были колхозниками. Семья жила бедно, ед-
ва концы с концами сводила… Я учился вместе с Леонидом 
Парфёновичем в одном классе. Учеников было около 30. 
Один учитель – Парахневич Иван Фёдорович, потом учила 
Татьяна Михайловна. Леонид учился хорошо. Был тихий, 
спокойный, никогда никого не обижал.

Была у него гармонь. Он очень хорошо играл на гар-
мони с детства. Я больше не учился после 4-го класса, а он 
ходил в другую школу, в с. Ракиты. В 1935 году моя семья 
переехала в другое село, встретились мы с ним только по-
сле войны в Ташаре в 1958-м. Но когда я спрашивал, как он 
Героя получил, говорил: «Воевал, как все…» И начинал рас-
сказывать о другом…»

Леонид Парфёнович окончил семилетку, школу 
колхозных счетоводов и с 14 лет начал самостоятельную 
жизнь – стал работать сначала счетоводом в колхозе «Па-
мять Куйбышева», с 1938 г. бухгалтером-кассиром в управ-
лении Томской железной дороги. 10 января 1939 г. стал кур-
сантом Владивостокской артиллерийской школы. Служил в 
артиллерийских частях на западной границе страны.

Войну встретил 22 июня 1941 года на границе. С бо-
ями его подразделение отступало на восток, попало в 
окружение, но всё же вышло к своим. Данилов Леонид Пар-
фёнович участвовал в обороне Москвы, в сражениях на Кур-
ской дуге. Был несколько раз ранен. После госпиталя в мае 
1943 года Леонид Парфёнович прибыл в 9-ю гвардейскую 
механизированную бригаду, его назначили командиром 

орудия в противотанковый дивизион (47-я армия, 3-й гвардейский механизирован-
ный корпус). Артиллеристы нового командира встретили сдержанно: «Типичный ты-
ловик, хватим мы горя с таким начальником». Но очень скоро изменили свое мнение. 
Немалую роль в этой перемене сыграла баня. В конце мая сержант привёл своих 
пушкарей на помывочный пункт. Солдаты увидели на теле командира восемь баг-
ровых шрамов. «Где это вас так разукрасили, товарищ командир?» – спросили. «Эта 
метка – о 22-м июня 41-го, а эта – о боях под Москвой…», «У нашего командира ме-
дали не на гимнастёрке, а на теле. Да такие, что и ладонью не прикроешь», – гово-
рили бойцы. К началу Курской битвы расчёт Данилова стал одним из лучших в ди-
визионе. Во 2-й половине июля бригада была введена в бой. Вместе с соединениями 
47-й армии преследовала отходящего противника почти до Днепра. В конце сентя-

Леонид с сестрой



261СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

бря передовой отряд 9-й механизированной 
бригады, наступавший в составе 3-го гвардей-
ского Сталинградского механизированного 
корпуса, преследуя противника, вышел к Днеп-
ру. Танкисты и артиллеристы, среди которых 
находился и расчет гвардии старшего сержан-
та Данилова, ворвались на переправу, но за-
хватить ее не успели. Гитлеровцы подорвали 
её с правого берега. Расчет стал готовиться к 
форсированию реки, соорудил из подручных 
средств плот для орудия. В ночь на 30 сентября 
1943 года передовой отряд 9-й гвардейской 
механизированной бригады корпуса, где был 
расчёт сержанта Данилова с автоматчиками, 
под покровом ночи скрытно переправился на 
правый берег Днепра в районе города Канев 
(Черкасская область, Украина). Бойцы заняли 
круговую оборону, а артиллеристы тщательно 
замаскировали орудие. Рассвело – гитлеровцы 
обнаружили десантников. Загрохотали орудия, засвистели пули, рота гитлеровцев 
атаковала наших артиллеристов и автоматчиков. Воины ответили огнем. Артилле-
ристы вместе с пехотинцами, экономя снаряды, отбивали атаки только ружейным 
и автоматным огнем. Противник отступил, но не отказался от намерения сбросить 
смельчаков в Днепр. К вечеру немцы бросили на крошечный плацдарм танки. Танки 
шли плотной линией. Автоматчики с надеждой оглядывались на застывшего у пуш-
ки Данилова, но, на всякий случай, приготовили противотанковые гранаты. Когда 
танки были совсем близко, на их башнях отчётливо стали видны чёрно-жёлтые кре-
сты, Данилов сам себе скомандовал:

«Огонь!» Первый же снаряд снёс башню с ближайшего танка. Но радоваться 
было некогда. Главное – сохранить высокий темп огня и меткость. Номера рас-
чёта едва поспевали подносить снаряды. На поле уже пылали четыре танка, но 
гитлеровцы обнаружили пушку и открыли по ней огонь. Вокруг рвались снаряды. 
Сержант, не обращая на это внимания, с завидным хладнокровием, как когда-то на 
полигоне при стрельбе по мишеням, продолжал вести огонь. Данилов подбил пя-
тый, шестой танки. Один осколок ударил в левую руку. Рядом упал подносчик. Да-
нилов выхватил из его слабеющих рук снаряд, зарядил пушку и снова выстрелил. 
Запылала еще одна машина с крестами на броне. Вражеские танки не выдержали 
уничтожающего огня и повернули обратно. К этому времени подоспела подмога. 
С криком «Ура!» советские воины сами перешли в наступление. Сержант в изнемо-
жении опустился на землю, обхватив здоровой рукой раскалённый ствол пушки. 
В этом бою он уничтожил семь танков, из них четыре «тигра». Бойцы по этому по-
воду шутили: «Вот вам и Данилов, не было ни медали, вдруг сразу Золотую Звезду 
получил наш «тигробой» …»

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 25 октября 1943 года «за образ-
цовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с немецко-фа-
шистскими захватчиками и проявленные при этом мужество и героизм гвардии стар-
шему сержанту Данилову Леониду Парфёновичу присвоено звание Героя Советского 



262 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Зве-
зда» (№ 4472).

Когда Данилов получал Золотую Звезду, в Кремле 
встретил двоюродного брата – Иванова Василия Харламо-
вича, танкиста, уроженца д. Черепаха. Василия также пред-
ставили к званию Героя. Обнялись, поговорили – и расста-
лись до конца войны…

Командир дивизиона гвардии старший лейтенант 
Шмаков предлагал отправить артиллериста Данилова на 
учебу в военное училище, но тот категорически отказал-
ся уходить из своего подразделения: «Пока хоть один фа-
шист ходит по нашей земле, никуда из дивизиона не уйду». 
В июле 1944 года старшина Данилов был назначен на офи-
церскую должность, командиром огневого взвода. Со сво-

ими товарищами-артиллеристами он громил гитлеровцев на Березине, Западной 
Двине, участвовал в освобождении Минска, Молодечно, Вильнюса, Шауляя, Елгавы. 
К концу войны на счету артиллериста Данилова было более десяти уничтоженных 
и подбитых танков... Награжден ещё орденами Красной Звезды, Отечественной вой-
ны 2-й степени, Славы 3-й степени и шестью медалями, в т.ч. «За отвагу».

После Победы Данилов все-таки был направлен в артиллерийское училище. Но 
учиться не пришлось, не прошел по здоровью из-за тяжелых ранений. Был демоби-
лизован. 

Владимирова Е.П. вспоминает: «После войны Данилов вернулся на родину. Ра-
ботал в колхозе «Память Куйбышева», в Ояше. Познакомился с девушкой – учитель-
ницей Марией Васильевной, и она согласилась быть ему подругой жизни. Три года 
они жили в Ояше. Родился первый сын Анатолий. В 1947 году Леонид Парфёнович с 
Марией Васильевной и годовалым сыном Толей переехали жить в Ташару. Ему врачи 
посоветовали жить в сосновом бору, а у нас сосны с трех сторон. В Ташаре родились 
сын Юра и дочь Люда. В 1964 году Леонид Парфёнович очень тяжело заболел – сказа-
лись фронтовые раны, и его положили в больницу в Мошково. В конце августа уже в 
безнадежном состоянии сыновья привезли его домой на «Запорожце», который ему 

подарили. 5-го ноября 1964 года в час ночи остановилось 
сердце Героя Советского Союза Данилова Леонида Пар-
фёновича. Детям тогда было: Толе 17, Юре – 16, а дочери 
Люде – 8…».

Вспоминает Киршин П.А.: «В 1947 г. Даниловы по-
селились в Ташаре. В колхозе «Перелом» стоял недостро-
енный клуб, использовался как подсобное помещение. 
С него и началась трудовая деятельность Л.П. Данилова 
в Ташаре. Он быстро организовал молодёжь. В воскрес-
никах участвовали и взрослые активисты. За короткий 
срок помещение достроили, и клуб принял первых го-
стей. Открытие клуба стало радостным торжеством. Да-
нилов стал его заведующим на общественных началах.
Он прекрасно играл на гармони, баяне. Впоследствии 
правление колхоза взяло на себя материальное обеспе-
чение клуба. Заведующему и техничке была установле-
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на зарплата. Около трёх лет Данилов был 
зав. клубом, но в связи с ухудшением здо-
ровья в 1949 г. вынужден был перейти на 
более спокойную работу – помощником 
бухгалтера колхоза, затем счетоводом-
кассиром. В 1957-м построил дом. Вёл 
общественную работу, был депутатом 
сельсовета с 1947 по 1963 г. Замечатель-
ная семья поддерживала силы Леонида 
Парфёновича: жена Мария Васильевна, 
учительница, сыновья Юрий, Анатолий, 
дочь Людмила. (Дети в дальнейшем на-
шли своё место в жизни. Юрий работал 
на заводе, Анатолий поступил в Челя-
бинское высшее авиационное училище 
штурманов. Стал лётчиком-испытате-
лем, дослужился до полковника. Дочь 
окончила институт…)

Леонид Парфёнович никогда и ни-
где не подчёркивал своих высоких заслуг. 
Коллективность и товарищество были 
его постоянными чертами, а ещё неза-
висимость, правдивость и самостоятель-
ность, высокая трудовая и общественная 
дисциплина. А ведь у него состояние здо-
ровья тяжёлое: из-за ранений было ам-
путировано правое лёгкое, а в левом до 
конца жизни остались два неудалённых 
осколка…»

Данилова М.В.: «У Леонида Пар-
фёновича было большое и доброе сер-
дце. Он дружил со школьниками. Пи-
онерская организация избрала его 
почётным пионером. И Леонид гордился этим. Часто, собирая вокруг себя ребят, 
говорил им о войне, о героизме. И как ни тяжело мне было остаться с тремя деть-
ми, я горжусь своим мужем, учусь у него мужеству, требовательности к себе и 
доброте к людям. 

Он был очень скромен, наши дети узнали подробности боевой биографии от-
ца, его подвигов из фронтовых боевых листков, которые привёз им его двоюродный 
брат, тоже Герой Советского Союза, Иванов Василий Харламович…»

На могиле Данилова Л.П. в с. Ташара установлен обелиск. На доме, где Данилов 
проживал, установлена мемориальная доска. Решением Ташаринского сельского Со-
вета от 5 мая 1965 года улица Красная переименована в улицу Данилова.

Имя Героя Советского Союза Данилова Леонида Парфёновича увековечено на 
Аллее Героев в р.п. Мошково и у Монумента Славы – в Новосибирске.

М.В. Данилова (слева), П. Владимирова
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Анисичкин Федор Иванович

Родился в 1915 году в д. Култуки Клепиковской волости 
Рязанской губернии. В конце двадцатых годов Анисичкины 
переселились в Новосибирскую область, и Федор Иванович по 
праву считает себя сибиряком. Работал директором средней 
школы в селе Половинное Краснозерского района. В 1939 году 
Федор Иванович призван в армию Краснозерским райвоенко-
матом. На фронте с июня 1941 года. Почти всю войну прошел с 
69-й гвардейской стрелковой дивизией. Был командиром ору-
дия, взвода, батареи, дивизиона. Награжден орденами Красной 
Звезды, Отечественной войны первой и второй степеней, ме-
далями.

…Седьмая батарея под командованием Анисичкина на 
плотах, связанных из бочек, досок, рыбачьих лодок, переправилась через Днепр, заня-
ла позиции на краю кукурузного поля. Солдаты отрыли окопы, погребки для снаря-
дов, искусно замаскировались. На рассвете гитлеровцы открыли минометный огонь, 
двинули танки. До 30 атакующих танков… Батарея несла потери. Анисичкин Ф.И. лич-
но подбил два танка. Потеряв пять танков, гитлеровцы отошли, но потом пустили 
девять машин в обход батареи. В бою Анисичкин даже не почувствовал, что ранен, 
шинель его была иссечена осколками мин и снарядов. На крошечном плацдарме из 
29 гвардейцев в живых осталось 12, из четырех пушек – две. За подвиг на Днепров-
ском плацдарме Анисичкину Федору Ивановичу было присвоено звание Героя Совет-
ского Союза (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 22.02.1944 г.).

После демобилизации, осенью 1946 года, вернулся в Новосибирск. Окончил 
Новосибирский педагогический институт. Был секретарем Мошковского РК КПСС, 
возглавлял Барлакский совхоз. К боевым наградам гвардии капитана запаса приба-
вились трудовые: орден «Знак Почета», медали.

Барков Михаил Иванович

Родился в 1916 году в селе Репьево Алексеевской волости 
Новониколаевского уезда в семье крестьянина. Трудовую дея-
тельность начал в 1932 году в колхозе. Переехав в 1936 году в 
Зиминский район Иркутской области, пошел работать в химлес-
хоз. Был рядовым рабочим, мастером.

С апреля 1943 года – в армии, с сентября – на фронте, ко-
мандир орудийного расчета на Донском, Воронежском, 2-м и 1-м 
Прибалтийских фронтах. Награжден орденом Отечественной 
войны второй степени, медалями. Был три раза ранен.

…При форсировании р. Западная Двина 25 июня 1944 го-
да полк 67-й гвардейской стрелковой дивизии, к которому 
относился артдивизион, вырвался вперед. Расчет, в котором 
наводчиком был Барков, открыл огонь по вражеским авто-
матчикам. Было отбито несколько атак фашистов, а затем 

поражено три «тигра». Десантники и артиллеристы держались целый день. Бар-
ков один (заряжающий был убит, командир расчета ранен) у своего орудия, вел не 
прекращающий огонь по врагу.
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За мужество и героизм, проявленные при форсировании реки Западная Двина, 
младшему сержанту Баркову Михаилу Ивановичу присвоено звание Героя Советского 
Союза (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 22 июля 1944 г.).

После войны работал в Улан-Удэ.

Волков Андрей Алексеевич

Родился в 1914 году в деревне Минино Татарской волости 
Новониколаевского уезда. Окончив неполную среднюю школу и 
школу автомехаников, работал шофером. После срочной служ-
бы в армии учился в Иркутске на курсах комсостава бронетан-
ковых войск и в звании младшего лейтенанта запаса возвратил-
ся в Татарск. Призван в армию 22 июня 1941 года.

На фронте с июля 1941 года. Участвовал в боях под Ель-
ней, в освобождении Вязьмы, Орши, Лиды, Гродно. Был ранен. 
Награжден орденами Красного Знамени, Отечественной войны 
первой степени, медалями. 

В 1941 году под Москвой воевал в одной роте мехбригады 
с братом Александром, который был механиком-водителем, а 
Андрей Волков – командиром разведроты. Под г. Белым танки-
сты сожгли три немецких танка и разгромили вражеский штаб. Гитлеровцы бросили 
на разведроту большие силы, окружили ее. При прорыве из окружения Александр по-
гиб. Андрей Волков поклялся у могилы брата мстить врагу до полной победы…

При форсировании реки Неман в темную дождливую ночь танковые экипажи, 
подчиненные Волкову, сломили сопротивление фашистов на противоположном бере-
гу. Отбивая четыре контратаки врага на крошечном плацдарме, танкисты потеряли 
семь танков из восьми, но удержались до похода основных сил. 

У с. Смоляны в Белоруссии у танка Волкова вражеский снаряд разбил гусеницу. 
Пока механик-водитель восстанавливал ее, экипаж, организовав круговую оборону, 
отбивался от немцев, пытавшихся взять танкистов в плен. Волков при этом продол-
жал руководить наступлением подразделения. Танкисты восстановили машину, пош-
ли вперед, оставив на подходе к танку много трупов вражеских солдат. …

За образцовое выполнение боевого задания при изгнании врага из Белоруссии 
Волкову Андрею Алексеевичу присвоено звание Героя Советского Союза (Указ Прези-
диума Верховного Совета СССР от 24.03.1945 г.).

После войны учился в Новосибирской областной партий-
ной школе, работал заместителем председателя Мошковского 
райисполкома. 

Иванов Василий Харламович

Родился в 1919 году в деревне Черепаха Уч-Балтинско-
го сельсовета Ояшинской волости Новониколаевского уезда в 
семье крестьянина. После школы трудился в колхозе. Окончив 
курсы, работал шофером на Чуйском тракте и на заводе им. 
Чкалова в Новосибирске. В октябре 1939 года призван в ар-
мию. В составе 21-й гвардейской танковой бригады 6-й танко-
вой армии механиком-водителем прошел боевой путь от Ста-
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линграда до Праги. В августе – 1945 года участвовал в войне с империалистической 
Японией.

За героизм в период Ясско-Кишиневской операции Иванову Василию Харламо-
вичу было присвоено звание Героя Советского Союза (Указ Президиума Верховного Со-
вета СССР от 24 марта 1945 г.).

…Не каждая встреча с врагом завершалась счастливым исходом. Иванову прихо-
дилось попадать в жесточайшие переделки. Достаточно сказать, что на долгом пути 
от Сталинграда он не раз горел в подбитых танках. В десятый раз это случилось с ним 
уже на румынской земле, но, как и прежде, оказавшись в критическом положении, 
сибиряк боролся до конца. Во время жаркого боя за город Текуч танкист преследовал 
убегающую пехоту врага и напоролся на засаду. Тяжелым снарядом на танке снесло 
башню, убило командира и башенного стрелка. Иванова контузило, и он без созна-
ния повалился на рычаги. Казалось, все кончено, но нет! Очнувшись, он убедился, что 
двигатель работает и гусеницы целы, и тогда он рванул горящую машину вперед и 
устремился на орудие, поразившее танк. От такой дерзости гитлеровцы на миг рас-
терялись и задержались с выстрелом. Эти секунды стоили им жизни. 24–29 августа 
1944 года в составе экипажа уничтожил танк, 6 САУ, 13 орудий, миномет, много живой 
силы врага, захватил мост через реку Сирет и удерживал его до подхода бригады… 
Путь на Фокшаны был свободен.

В.Х. Иванов и Л.П. Данилов – двоюродные братья, встретились в Кремле, куда 
были приглашены для вручения наград – золотых звезд Героя Советского Союза.

С 1946 года В.Х. Иванов находился на пенсии. Был почетным солдатом Забай-
кальского военного округа, в котором начинал и заканчивал ратную службу. 

Мурашкин Михаил Федорович

Родился в 1914 году в селе Ручьево Змеиногорского райо-
на Алтайского края. На фронте с сентября 1942 года, лейтенант, 
командир танкового взвода 117-й танковой бригады. Воевал на 
Юго-Западном и первом Прибалтийском фронтах. Дважды тя-
жело ранен. Награжден орденом Красной Звезды и медалями. 

Кельме. Так называлось село, превращенное немцами в 
мощный опорный пункт. Гитлеровцы заминировали три моста, 
держали каждый метр под прицельным огнем. Командир тан-
кового корпуса приказал Мурашкину найти уязвимое место в 
обороне противника. Изучая по карте местность, обнаружил 
пунктир. Что это значит? Командир автоматчиков получил при-

каз: «Проверить!» Оказалось, что это тропа, по которой через реку бродом гоняли скот. 
«Значит, танки пройдут!» – решил Мурашкин, по радио вызвал огонь артиллерии и 
приказал командирам танков следовать за ним. Река пройдена. На пути оказалось пре-
пятствие – вражеский «фердинанд», ствол его был направлен на мост, в ожидании со-
ветских танков. «Огонь!» – скомандовал Мурашкин. И стрелок с первого выстрела по-
пал в танк. Раздался оглушительный грохот, видимо, снаряды попали в боекомплект. 

Своими действиями Михаил Мурашкин обеспечил разгром сильного заслона 
немцев и сыграл решающую роль в выполнении боевой задачи танковой бригады.

За отвагу и мужество, проявленные в боях за населенный пункт г. Кельме в Лит-
ве, Мурашкину Михаилу Федоровичу присвоено звание Героя Советского Союза (Указ 
Президиума Верховного Совета СССР от 24.03.1945 г.). 
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Почетный гражданин г. Кельме. После войны жил и работал в Белоярском зве-
росовхозе, Сокуре Мошковского района. Умер в 1977 г. В с. Сокур установлена мемори-
альная доска на доме, где проживал М. Ф. Мурашкин. В честь его названа улица.

Кобелев Аркадий Васильевич

Родился в 1915 году в деревне Чернушинской Вологод-
ской губернии. В 1933 году с родителями переехал в Мошков-
ский район. После окончания семилетней школы работал с 1934 
до 1939 года бригадиром, счетоводом колхозов «Строитель со-
циализма», «Борец», избирался депутатом, секретарем, затем 
председателем исполкома Пермского сельского Совета Мош-
ковского района.

В 1943 году начинал боевые действия в должности ко-
мандира отделения стрелковой роты в 5-й гвардейской армии 
1-го Украинского фронта, затем был помощником командира 
взвода. Вступил в военные действия под Кировоградом, за-
кончил их в Праге. Был трижды ранен. 

Награжден правительственными наградами: орденом 
Красной Звезды, орденом Ленина, тремя медалями, имел пять 
благодарностей от Верховного главнокомандующего.

…Шло наступление на польское село Пруссы. Гвардей-
цы в ожесточенной схватке заняли первую линию окопов и с 
боем продвигались в глубину вражеской обороны. Командир 
роты приказал сержанту Кобелеву уничтожить вражеские 
огневые точки. Бойцы в маскировочных халатах незаметно 
пробрались во фланг противника. Впереди всех Кобелев. Не 
ожидая нападения, фашисты растерялись и в панике броси-
лись врассыпную. Преследуя их, наши бойцы вышли на окра-
ину села. 

Заняты первые улицы. А дальше отделению сержанта Кобелева преградили 
путь гитлеровцы: они засели в каменном подвале дома. Огонь их пулемета всех ко-
сил на своем пути. Аркадий приказал бойцам вести огонь, а сам проскочил в безопас-
ное место и оттуда бросил гранату в оконный проем подвала. Вражеская точка была 
уничтожена. Вскоре село было освобождено. Но фашисты получили подмогу и пошли 
в контратаку. Горстка гвардейцев таяла на глазах. Вот и бронебойщик склонился к 
земле. Его противотанковое орудие поднял Кобелев. 

Выстрел, второй – загорелся бронетранспортер, а затем другой. В ход пошли 
гранаты. Контратака неприятеля разбилась о стойкость советских солдат… Подобные 
эпизоды случались чуть ли не каждый день. В бою под Варшавой Кобелеву пришлось 
заменить убитого командира и поднять гвардейцев в атаку. В этом бою Кобелева ра-
нило, но он продолжал командовать подразделением. За героизм на Сандомирском 
плацдарме за Вислой на земле Польши Кобелеву Аркадию Васильевичу было при-
своено звание Героя Советского Союза (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 
27.06.1945 г.). 

После демобилизации из армии в 1946 году А. В. Кобелев возвратился в 
Мошковский район. Работал заведующим отделом животноводства Мошковского 
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райисполкома. В 1947 году окончил областную партшколу, после чего был назначен 
уполномоченным Министерства заготовок Союза ССР по Мошковскому району, яв-
лялся депутатом Мошковского районного Совета депутатов трудящихся.

Умер 7 марта 1966 года. 
Имя Героя носит улица в рабочем поселке Мошково (Решение Мошковского по-

селкового Совета № 66 от 15.07.1980 г.). 8 мая 2005 года установлена мемориальная 
доска памяти при въезде на эту улицу.

Осипов Семен Дмитриевич

Родился в 1919 году в селе Новониколаевка Алексеевской 
волости (Мошковский район) Новониколаевского уезда. Полу-
чив среднее образование, поступил в ФЗУ при заводе «Труд», 
здесь же работал слесарем. В 1939 Семен Дмитриевич Осипов 
призван в армию. С начала войны – на фронте. В конце 1943 го-
да прибыл в 20-ю гвардейскую Краснознаменную механизиро-
ванную бригаду. В первом же бою батальон под командованием 
гвардии капитана Осипова, действуя десантом на танках, захва-
тил более сотни пленных, два десятка автомашин, 12 орудий, 
другой боевой техники, истребил более 500 вражеских солдат 
и офицеров. За этот бой Осипов был награжден орденом Отече-
ственной войны I степени. Воевал на Западном, Калининском, 
Воронежском и первом Украинском фронтах. Дважды ранен. На-
гражден орденами Красной Звезды, Отечественной войны пер-

вой и второй степеней. 
…1944 г. Чем ближе подходили советские войска к Днестру, тем отчаяннее со-

противлялись фашисты. Комбат Семен Дмитриевич Осипов получил приказ форси-
ровать Днестр. На брёвнах, досках, наскоро сколоченных плотиках, все устремились 
к другому берегу. Первым достиг его сам командир. Отсюда гвардии капитан Оси-
пов повел батальон на штурм оборонительных сооружений противника. С рассве-
том гитлеровцы предприняли отчаянные контратаки, которые были отбиты. На-
ступление возобновилось, когда переправились основные силы бригады… За эти 
действия, обеспечившие успех всей бригады, гвардии капитану Осипову было при-
своено звание Героя Советского Союза (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 
26.04.1944 года).

Уже в звании майора Семен Дмитриевич со своим батальоном переправлял-
ся через Западный Буг… Батальон преодолел реку. Но случилась беда, Осипов Семен 
Дмитриевич был тяжело ранен, врачи не смогли спасти его жизнь. 

«До последней минуты наш командир, а Ваш сын сохранял великое мужест-
во. «Только вперед, только на линию огня и только к победе», – вот слова, ставшие 
его девизом. Эти слова теперь в наших сердцах. И мы пронесем их сквозь любые 
испытания. Для всех нас Семен Дмитриевич был и на всю жизнь останется приме-
ром мужества и героизма…» – эти слова из письма его боевых соратников родите-
лям.

Похоронен в г. Ровно. Именем Героя названа одна из улиц Октябрьского района 
города Новосибирска.
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Федюков Алексей Григорьевич

Федюков А.Г. родился в 1925 году в деревне Ивановка 
Алексеевского района (Мошковский район) в семье крестьян 
Федюковых Григория Федоровича и Анны Севастьяновны. 
До 30-х годов семья Федюковых занималась индивидуаль-
ным хозяйством, во время коллективизации вступила в 
колхоз «Прогресс». Накануне войны жил в с. Кривошеино 
Томской области, где окончил школу. В мае 1943 года при-
зван в армию Кривошеинским райвоенкоматом. В учебном 
дивизионе 16-го запасного гаубичного артиллерийского 
полка Алексей окончил школу младших командиров и был 
направлен в действующую армию. Воевал с августа 1943 го-
да на первом Украинском фронте. Гвардии сержант, наводчик орудия 317-го Гвар-
дейского истребительного противотанкового полка, отличился в боях 7–8 декаб-
ря 1943 года у деревни Ходоры, северо-восточнее Житомира. Алексей первым же 
выстрелом из своего орудия поджег передовой «тигр», затем второй, дальше две 
бронемашины… Пехота врага также оказалась под метким губительным огнем ар-
тиллериста. 

А. Г. Федюков погиб 12 января 1944 года на боевом посту – у орудия, на котором 
красовалось 12 звезд – число подбитых фашистских танков…

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 9 февраля 1944 года за прояв-
ленный героизм и мужество в боевых операциях за Житомир Федюкову Алексею Гри-
горьевичу посмертно было присвоено звание Героя Советского Союза. Похоронен на 
южной окраине п. Маньковка Маньковского района Черкасской области. Извещение 
о гибели сына и о присвоении ему звания Героя Советского Союза были присланы его 
родителям в Томскую область. 

Именем Героя названа улица в с. Кривошеино Томской области.

Черничков Николай Иванович

Черничков Н.И. родился в с. Белоярка Алексеевской воло-
сти (Мошковский район) Новониколаевского уезда в 1913 го-
ду. В армию призван в 1938 году Мошковским райвоенкоматом 
Новосибирской области. Служил в Амурской области. На фрон-
те с августа 1942 года. Был назначен командиром гаубичной 
батареи стрелковой дивизии, сформированной на Дальнем 
Востоке. 

Награжден орденами Ленина и Отечественной войны 
II степени. Гвардии капитан Н.И. Черничков отличался гра-
мотностью и эрудицией. Всегда подтянутый, невысокого 
роста, худощавый, черноволосый. Командовал дивизионом 
в 136-м гвардейском артиллерийском полку 68-й гвардейской стрелковой дивизии 
1-го Украинского фронта.

…На две батареи дивизиона сибиряка, стоявшие на открытых позициях в рай-
оне с. Михайловка, одна за другой накатывались лавины неприятельской пехоты и 
танков. Наши артиллеристы держались стойко. Командиру не раз приходилось вста-
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вать к прицелу и вести огонь по фашистам. Восемь атак отбили артиллеристы. В этом 
бою капитан Черничков подбил три «тигра», самоходную артиллерийскую установ-
ку. Преследуя противника, дивизия вышла к Днепру. По указанию Черничкова ору-
дийные расчеты изготовили переправочные средства из подручных материалов. 
Наскоро сколоченные плоты с артиллеристами, орудиями, снарядами устремились к 
западному берегу Днепра под сильным огнем врага. Едва колеса орудий прикосну-
лись к прибрежному песку, стрелковые подразделения начали стрелять по фашистам. 
Артиллеристы вели огонь прямой наводкой. Отбросили гитлеровцев, пошли в атаку. 
Несколько атак возглавлял Черничков. В тот день враг контратаковал. 27 сентября 
прорвался на огневые позиции дивизиона. Артиллеристы подбили три танка, захва-
тили два миномета противника. 7 октября в одном из боев гвардии капитан Чернич-
ков был ранен.

Рана оказалась смертельной. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 
24 декабря 1943 года Черничкову Николаю Ивановичу присвоено звание Героя Со-
ветского Союза.

Жуков Георгий Иванович

Жуков Г.И. родился в 1913 году в деревне Плотниково 
Алексеевской волости (Мошковский район) в семье крестьян. 
В 1929 году переехал в Новосибирск, работал на заводе «Труд». 
В армию призван Новосибирским военкоматом. На фронте с 
24 июня 1941 года. Командовал батальоном 362-й Верхне-Дне-
провской Краснознаменной стрелковой дивизии. Награжден 
орденами Красного Знамени, Александра Невского, Отечест-
венной войны 2-й степени. 

…Особенно отличился батальон, которым командовал 
Жуков, в январских боях 1945 года при прорыве сильно укре-
пленной полосы обороны немцев. Четко организованное вза-
имодействие стрелков, саперов, артиллеристов обеспечило 

быстрый успех. Враг отступил. Однако через некоторое время предпринял контрата-
ку. Угроза нависла над безымянной высотой на правом фланге. Комбат понимал, что, 
если рота на высоте не устоит, то и весь батальон вынужден будет отступить на исход-
ные позиции. Майор Жуков перешел в первую роту и стал командовать ею. Каждый 
сражался с исключительным упорством, ведя огонь, действуя штыком и прикладом… 
Фашистов было втрое больше, но натиск наших воинов был стремительный – гит-
леровцы откатились. В глубине обороны противника обнаружились дзоты. Одну из 
огневых точек забросал гранатами Жуков. На него набросились два немецких солда-
та и офицер. В рукопашной схватке Жуков ударом приклада сразил одного фашиста, 
другого сбил с ног подоспевший связной. Еще секунда – и майор заломил руку не-
мецкому офицеру. «Язык» оказался ценным. На рассвете следующего дня у с. Зволень 
противник готовился к наступлению, сосредоточив до двух рот пехоты и танки. Оце-
нив обстановку, комбат упредил вражескую атаку: с усиленным стрелковым взводом 
он скрытно совершил обходной маневр и внезапно напал на немцев с тыла. Не успели 
гитлеровцы прийти в себя, как на них обрушились главные силы батальона. Против-
ник был смят, частично истреблён.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 24 марта 1945 года Жукову Г.И. 
присвоено звание Героя Советского Союза. 
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Àëëåÿ Ãåðîåâ

3 сентября 2015 года в 
р.п. Мошково торжественно от-
крылась аллея Героев Советско-
го Союза. На праздник прибыли 
родственники Героев Советского 
Союза: сын Михаила Федоровича 
Мурашкина – Вячеслав Михайло-
вич, дочь Аркадия Васильевича 
Кобелева – Валентина Аркадьев-
на Борзых, внучка и правнучка 
Леонида Парфеновича  Данило-
ва – Ирина Юрьевна и Елизавета 
Дмитриевна Закржевские. Вяче-
слав Михайлович и Валентина 
Аркадьевна – сокурчане, Ирина и 
Елизавета – ташаринки. Им при-
ходится часто выступать и перед 
учащимися, и перед ветеранами. 
Они не могли сдержать волне-
ние – они увидели, что жители 
района помнят о подвигах земля-
ков. 

Дочь Кобелева А.В. – Валентина Аркадьевна,, 
сын Мурашкина М.Ф. – Вячеслав Михайлович

Внучка и правнучка Данилова Л.П. – Ирина и 
Елизавета
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Ïîâòîðèëè ïîäâèãè Ãåðîåâ  _________________________

Наши земляки – И.А. Комазов и А.И. Данильченко – повторили подвиги Героев Со-
ветского Союза Николая Гастелло и Александра Матросова. Гастелло направил само-
лет, объятый пламенем, в скопление вражеских танков. Александр Матросов закрыл 
собой амбразуру дзота, спасая жизнь своих боевых товарищей.

Комазов Иван Арсеньевич

Иван Арсеньевич Комазов родился 
19 января 1923 года. С 1926 года проживал 
в Ояшинском районе. 29 сентября 1941 года 
И.А. Комазов поступил учиться в школу пило-
тов первоначального обучения Военно-Воз-
душных сил Военно-Морского флота. За время 
учебы был отмечен командованием за отлич-
ные успехи в учебной и личной подготовке… 
В июле 1944 года после окончания училища 
летчик-штурмовик, младший лейтенант Ко-
мазов Военным Советом Краснознаменного 
Балтийского флота был назначен летчиком 
7-го гвардейского пикировочно-штурмового 
авиационного Таллинского Краснознаменно-
го ордена Ушакова полка. Техникой пилотиро-
вания и вооружением самолёта Иван Арсень-
евич владел отлично. Летал смело, уверенно 
на штурмовку кораблей противника на пере-
ходах и базах острова Заель и в районе мыса и 
порта Хель. Во время боевых вылетов в группе 
8–4 уничтожил три дзота, другие укрепления 
врага, подавил огонь батареи, потопил эсми-
нец…

«В боевых действиях против фашист-
ских захватчиков совершенствовал свою бое-
вую выучку. При выполнении боевых заданий 
командования проявлял смелость, решитель-

ность, настойчивость. Вверенным ему оружием владел хорошо, смело сочетая мощ-
ность огня с маневром своего самолёта. Несмотря на сильное противодействие про-
тивника всегда точно выполнял боевые задания с 3 августа 1944 года по 11 апреля 
1945 г.» – так охарактеризовал службу Ивана Арсеньевича в ответе на запрос матери 
Комазова начальник Центрального Военно-Морского архива М. Тарасов. 

11 апреля 1945 года А.И. Комазов получил задание: нанести бомбовый удар по 
аэродрому и порту противника. Задание выполнил. Но его самолет подбили враже-
ские зенитки. Горящий самолет Комазов направил в сторожевой корабль противника 
и таранил его. Сам при этом героически погиб. Не дожил до победы 27 дней...

За совершенный подвиг был посмертно награжден орденом Отечественной 
войны второй степени.

Перез вылетом на задание
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Данильченко Александр Иванович

А. И. Данильченко родился в 1920 году в д. Камень Оя-
шинской волости. В 1936 году стал преподавать в начальных 
классах школы совхоза «Ояшинский». В 17 лет стал директо-
ром школы д. Уфимка Ояшинского района.

В 1944 году в составе команды тихоокеанцев прибыл в 
советское Заполярье, на Кольский полуостров, где разгорелись 
бои. 

На Кольском полуострове находился единственный уча-
сток советско-германского фронта, где войска противника 
были остановлены в нескольких десятках километров от ли-
нии советской Государственной границы, в отдельных местах 
фашисты не смогли перейти границу. Мурманская Долина Смерти с 1965 г. названа 
Долиной Славы. От хребта Муста – Тунтури до восточного берега реки Западная Ли-
ца – было основное направление удара немецко-финских войск, так как именно здесь 
лежала дорога на п. Полярный и г. Мурманск. Хребет Муста – Тунтури (от фин. «муста» 
чёрный, мрачный; «ту́нтури» – безлесная гора) являлся самым северным участком 
фронта в Великую Отечественную войну. Это единственное место, где враг не смог 
перейти сухопутную границу СССР. Во время Великой Отечественной войны более 
трёх лет в этом месте проходила линия фронта. По южным склонам хребта распола-
гались немецкие войска, а по северным – советские. Гарнизон полуостровов Среднего 
и Рыбачьего имел на вооружении: 5613 винтовок, более 140 станковых пулеметов, 
98 автоматов, 83 орудия разных калибров, два танка, 779 карабинов, 210 ручных пу-
леметов, 11 зениток, 101 миномет, 62 машины. Сила немалая, но она была разброса-
на по большой территории… Фашисты использовали более передовую технологию 
строительства оборонительных сооружений. Штабы, казармы, лазареты прятали в 
катакомбах, специально вырытых в скалах. При строительных работах применяли 
электричество, компрессорные установки, металлоконструкции и бетон. Укрепления 
располагались в монолитной гранитной скале длиной около четырёх километров, 
местами возвышающейся над морем на 260 метров: там стояли орудия, миномёты, 
ДОТы, дистанционно управляемые стационарные огнемётные установки. 

В 614-й отдельной штурмовой роте бригады морской пехоты служил командир 
отделения стрелков старший сержант Данильченко. Из служебной характеристики: 
«показал себя дисциплинированным, при-
мерным командиром, действовал смело и 
решительно». 10 октября 1944 года бригада 
морской пехоты штурмовала высоту Муста-
Тунтури. Враг находился здесь три года и 
хорошо укрепился, считал свою оборону 
неприступной. В составе 12-й бригады мор-
ской пехоты при штурме высоты «геройст-
во и отвагу проявил сержант Данильченко. 
Первым поднялся в атаку, презирая смерть, 
шёл в первых рядах атакующих бойцов. 
Первым ворвался во вражеские траншеи, 
убил четырёх фашистов. После выхода ро-
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ты на первую линию обороны дальнейшему продвижению вперёд мешал станковый 
пулемёт в дзоте. Александр поднялся в полный рост, приблизился к огневой точке 
противника и принял огонь дзота на себя, закрыв его своим телом, чем дал возмож-
ность своим товарищам обойти дзот с тыла и уничтожить его. Пал смертью храбрых, 
погиб смертью героя». Так записано в истории 12-й бригады морской пехоты. Сер-
жант Александр Иванович Данильченко повторил подвиг Героя Советского Союза 
Александра Матросова. Похоронен на полуострове Средний.

У времени есть своя память – история. И потому мир никогда не забывает о тра-
гедиях, потрясавших планету в разные эпохи. Двадцатый век – жестокий век! Таким 
он стал для российской истории. Нашему народу пришлось пережить, выстоять и по-
бедить самую разрушительную – Великую Отечественную войну. 

Îí îñòàëñÿ â áîþ â 43-ì...  __________________________
Тысячи безымянных могил и обе лисков напоминают нам о войне 1941–1945 гг. 

Никто и ничто не властно над памятью. И чем дальше от нас то время, тем больше 
ощущаем подвиг наших воинов. Хлебороб, учитель, рабочий, музыкант в тот страш-
ный для Родины час встали на ее защиту. Кто-то ушел на фронт, оставив дома жену и 
детей, а кто-то – невест. 

Выпускница сорок первого года Дубровинской средней школы Татьяна Никола-
евна Федорова, в девичестве Докучаева, в годы войны преподавала в школе д. Ново-

слободка, она сохранила все письма сво-
его друга, погибшего на войне. Смотрю 
аккуратно оформленный заботливой ру-
кой альбом с фотографиями и выписка-
ми из писем, фронтовых газет... На одной 
из фотографий вижу молодого человека 
с открытым, умным взглядом, читаю под 
снимком: 1923–1943 год. Куцанов Ни-
колай Георгиевич ... Решение написать 
о нём созрело после получения письма 
от Татьяны Николаевны – первой любви 

Николая... В своих воспоминаниях она рассказала о 
селе Полтавка Гуляйпольского района Запорожской 
области. Там, далеко от Сибири, возвышается скуль-
птура советского воина-освободителя, который 
возлагает венок на братскую могилу. Горит вечный 
огонь. Здесь захоронены сорок три солдата, отдав-
ших свои жизни за освобождение этого села. Один 
из погибших – Николай Куцанов. Летом 1983 года 
Татьяна Николаевна приехала в с. Полтавка. Она по-
дошла к могиле, положила цветы, встала на колени, 
поцеловала мрамор обелиска. «Здравствуй, Коля... – 
сказала сквозь слёзы. – Я приехала к тебе, любимый... 
Прости, что так долго собиралась… Коля, родной, я 
все помню. И лето 1941 г., и тот вечер. Наш послед-
ний вечер. Ты был тогда молчаливый и грустный. 

Слева направо: Пономарев В., 
Докучаева Т., Куцанов Н., 1941 г.
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Мы взялись за руки и смотрели друг другу в глаза, а сердце-вещун подсказывало: это 
последняя встреча. Но ты тогда сказал, что мы обязательно встретимся… И вот я 
здесь...» Татьяна Николаевна долго стояла у братской могилы, мысленно обращаясь к 
своему любимому, который в ее памяти остался молодым и красивым парнем... Уходя, 
пообещала: «Я еще приду к тебе, Коля...». В 1985 году, когда отмечалось сорокалетие 
Победы, она вновь стояла у Вечного огня в селе Полтавка. Рядом с нею были её новые 
друзья: Мария Черная, Нелли Глущенко, учащиеся Полтавской школы, а еще брат Ни-
колая Виктор и сестра Раиса. Уезжая из Полтавки, близкие Николая увозили с собою 
тепло незнакомых им до этого людей, хранящих светлую память о прошлом, о героях 
войны, имена которых святы для каждого жителя села. 

Татьяна Николаевна вспомнила строки из давнего 
письма Николая: «Я принимал присягу гвардейца. Волну-
ющее зрелище, когда уже седые и еще молодые, раненые и 
не раненые воины и командиры встают на колени и про-
износят клятву верности гвардейскому знамени». Они 
не гнулись перед врагом, но вставали на колени перед 
своим знаменем-святыней. Исповедь простого солдата. 
Он мечтал о наступлении – и вот оно началось на 14-й 
день сентября 1943 года. Переправившись через речку, 
подразделение Николая Куцанова пошло в наступление 
по тракту, ведущему в Гуляй-Поле, освобождая села: Лю-
бимовку, Малиновку… Пытаясь сдержать наступление 
наших войск, враг бросил в ход авиацию. Бойцы вжима-
лись в землю, казалось, ничто не сможет заставить их 
поднять головы. И тут встал их командир Николай Куца-
нов, встал в полный рост, поднимая свой взвод в атаку...

Жительница Полтавки Мария Черная вспоминает: 
«Небо было темным от вражеских самолетов, но наши 
бойцы все же выбили фашистов». В сентябре 1943 года в далекой сибирской деревне 
Дубровино почтальон принес два «казенных» письма Куцановым. Это были похорон-
ки на Егора Ивановича Куцанова, отца Николая, погибшего при взятии города Орла, и 
на Николая... Для родных Николая и Татьяны началась другая жизнь, еще более горь-
кая, чем до того, когда они надеялись на возвращение своих воинов. Только с момента 
получения похоронок дни и годы стали тянуться еще дольше, чем раньше... Одна из 
улиц Полтавки носит имя Николая Куцанова. В местном школьном музее есть уголок, 
где хранятся памятные вещи, письма его родственников и товарищей.

Дороги Татьяне Николаевне письма Николая и воспоминания о нем. Николай в 
школе всегда был на виду: секретарь комсомольской организации, а потом бессмен-
ный председатель учкома. Мечтал об авиации. В 1941 году его друг Ваня Басаргин 
был зачислен в летное училище, прошел всю войну, вернулся. Николаю достался дру-
гой жребий. Его не приняли в летное училище. Татьяна Николаевна читает выдержки 
из его писем: «...По истечении различных обстоятельств я попал в Киевское пехотное 
училище. Нас уже обмундировали и скоро будем учиться... В общем, все устроилось не-
плохо, впереди фронт. Выпустят нас, если все будет благополучно, средними команди-
рами. 6.12.41 г.»

«Занимаемся по 12 часов. За шесть месяцев обязаны пройти двухгодичные курсы, 
это не шутка. Шесть месяцев потянемся, а там - фронт. Думаем испытать себя, что 

Куцанов Н.
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же, наконец, приобрели за 19 лет жизни. Немного 
наивные и забавные мы были, всё мечтали. Хотя 
это хорошо. Хорошие мечты часто сбываются. 
Сейчас даже мечтать не успеваешь. Дни пролета-
ют быстро. Ну, да чем скорее идешь к своей цели, 
тем скорее к победе придешь...».

«...Понимаешь, как-то страшно становится, 
когда думаешь, что через 5–6 месяцев мне, возмож-
но, придется вести в бой 30–40 человек, за жизнь 
которых придется отвечать. Ведь при малейшем 
моем неверном шаге они могут погибнуть. А ведь у 
них есть родители, дети, жены, любимые... Житей-
ский опыт, а тем более военный, маловат. Было бы 
мне 22, лучше было бы...». 

«...15 июня нас отправили в часть на фронт. 
Дело, конечно, сложилось так, как я хотел. Скоро 
буду фронтовиком. Вот отомщу за твоего отца, за 
Митю, за других, за самого себя...».

«...Не писал, потому что в бою 29-го я был ра-
нен и попал в госпиталь. Ранен легко, в левую руку... 
Скоро поправлюсь - и снова на фронт. Сентябрь, 
1942 г.»

«...Да, черствеют нервы и хочется одного: 
бить, гнать, рубить зверьё. Это время никогда не 
забудется. Встречаем мирных жителей, среди них 
женщины, девушки. И когда рассказывают, что с 

Письмо товарищей  
родителям Николая
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ними делали, то рука 
невольно каменеет на 
автомате... 18.12.42 г.».

«...Недавно один 
мой солдат подорвался 
на мине. Неосторож-
ность. Перед смертью 
вспомнил жену, сына. 
Потом сказал: «Жаль, 
что не удалось добить 
фрицев...». Я стоял перед 
ним и был бессилен. Ему 
оторвало обе руки, ногу, 
разбило лицо. 25 авгу-
ста 1943 года». 

Это было послед-
нее письмо Николая 
своей девушке. Он на-
деялся на Победу и на встречу с родными ему людьми. Он надеялся прочесть 
эти письма вместе со своей белокурой Татьяной, но перечитывать их пришлось 
ей одной... Подвиг Николая Куцанова и его друзей навсегда останется в нашей 
памяти. 

Анатолий Бондарев

Ñëóæèë â ðàçâåäêå  ________________________________

Безбородову Александру Константиновичу к началу 
войны исполнилось 16 лет. Как и другие его сверстники, он 
заменил ушедших на фронт мужчин. Работал трактористом. 
В армию призван в январе 1943 года. Первое боевое креще-
ние Александр Константинович принял 15 сентября 1943 
года при форсировании реки Днестр. В этом бою А. Безбо-
родов был ранен. После излечения в армейском госпитале 
Александра Константиновича направили в школу разведчи-
ков, которую он успешно окончил и прибыл в ту же дивизию, 
только в другой полк, уже разведчиком. Разведчики шли на 
задание, и всегда с нетерпением, с тревогой ждали товарищи 
и командиры их возвращение. 10 февраля 1944 года Алек-
сандр Константинович был вторично ранен и после излече-
ния опять вернулся в свой полк. 24 июня 1944 года дивизия, 
в которой сражался Безбородов, перешла в наступление. Она 
дошла до Бреста, 13 октября 1944 года освобождала Ригу. 
Александр Константинович находился в рядах Советской Армии до марта 1948 го-
да. Награжден двумя орденами Красной Звезды, медалью «За отвагу», орденом 
«Знак Почёта» и юбилейными медалями. По окончании службы в Советской армии 
А.К. Безбородов работал в Мошковском районе.

Село Полтавка, 1983 г., Г. Докучаева у братской могилы

А.К. Безбородов
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НАГРАДНОЙ ЛИСТ 
Разведчик взвода пешей разведки 228-го стрелкового полка 55-й стрелко-

вой Мозырьковской дивизии 6-й армии 1-го Белорусского фронта представляет-
ся к ордену «Красная Звезда». 

1. Год рождения: 1925.
2. Национальность: русский.
3. Партийность: Беспартийный.
4. В Отечественной войне с 8 января 1943 года. 
5. Имеет ранения и контузии в Отечественной войне.
6. Призван Мошковским РВК Новосибирской области.
7. Ранее награжден медалью «За отвагу» пр. III № 107 от 30.09.43.
8. Краткое, конкретное изложение личного боевого подвига или заслуг:
В бою за овладение городом Петриков Гомельской области 20–30 июня 

1944 года т. Безбородов 30.06.1944 г. переплыл под сильным огнем противника 
через реку Припять с целью разведки сил и расположения огневых средств про-
тивника, натолкнулся на разведку противника численностью в шесть человек. 
Приняв бой с численно превосходящей силой противника, т. Безбородов убил двух 
солдат противника, заставил остальных разбежаться, выполнил поставленную пе-
ред ним задачу, доставил в штаб части ценные сведения о противнике и докумен-
ты, чем обеспечил выполнение боевой задачи по овладению города Петриков. Тов. 
Безбородов достоин правительственной награды – ордена «Красная Звезда».

ПРИКАЗ
по 111-му стрелковому полку 55-й стрелковой дивизии Белорусского фронта.
30 сентября 1943 года. От имени Президиума Верховного Совета СССР на-

граждаю: стрелка 8-й стрелковой роты 3-го стрелкового батальона-ефрейтора 
Безбородова Александра Константиновича за то, что он в боях за город Щорс 
уничтожил 21 сентября 1943 года станковый пулемет противника, чем обеспечил 
успешную переправу батальона через реку Сновь. 

Командир 228-го стрелкового полка 
гвардии подполковник Коломацкий

Êòî ñ ìå÷îì ê íàì ïðèäåò...  ________________________

Седая как лунь голова, но пронзительный и полный 
жизни взгляд Григория Ефимовича Лузгина из Ташары 
сразу приковывают к себе внимание. Он интересный со-
беседник, может часами декламировать стихи известных 
поэтов, но как сам говорит, больше любит Маяковского. 
С тех пор, как пропал голос, стихи его отдушина. Бывшие 
коллеги по работе рассказывали, что раньше Григорий 
Ефимович пел так, что люстры в зале дрожали, особен-
но песню «День Победы». Ему даже стоя аплодировали 
после исполнения. Ветеран войны в такой момент едва 
сдерживал слезы. Как досталась та Победа, он знает не 
понаслышке. Семнадцатилетним мальчишкой строчил в 
военкомат заявления с просьбой взять его на фронт, да-
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же комиссию медицинскую заранее прошел. Хотя он тогда учился в железнодорожном 
училище, и у него была бронь. После того, как парень вступил в комсомол, стал в во-
енкомат чуть ли не каждый день приходить, но всякий раз слышал один ответ: «Нет!»

– Да сколько раз я буду это «нет» слышать? Так ведь и война кончится! – как-то 
не выдержал Григорий и возмутился. Сегодня Григорий Ефимович вспоминает, как 
народ в едином порыве готов был в те страшные дни защищать свою родину. Столь-
ко энтузиазма было у всех. И отказ в военкомате всегда больно ранил, аж до слез. 
Возможно, семнадцатилетний Гриша надоел своими ежедневными визитами, и воен-
ком сдался. «Ладно, собирайся!», – наконец-то паренек услышал радостные для него 
слова. Собирать ему было нечего, подпоясался, и был готов. Шел 1942 год. Григория 
отправили в Челябинскую танковую школу. Он, правда, летчиком хотел быть, но был 
согласен уж хоть куда, лишь бы на фронт попасть. Пока поезд ехал до Челябинска, 
наш земляк вспомнил свою родную деревню Осокино, где родился и где крестился. 
Под стук вагонов перед неизвестностью очень хорошо вспоминалось. И их рубленый 
из двух комнат дом, где хватало места их большой семье из десяти человек, и боль-
шие сени, где солнце, особенно по утрам, так играло… Большая русская печь на входе 
в дом, над ней полати – рай для детей, особенно, когда замерзший с улицы прибе-
жишь… В комнате возле стен по кругу стояли лавки, а в углу большая бочка с медом. 
А еще всегда приковывала к себе внимание отцова швейная машинка «Зингер», она 
тоже стояла в комнате. Когда пошел в школу, запомнилось, как крутил «динамо» при 
показе фильмов, мальчишек за эту работу бесплатно на фильм пускали, который по-
казывали тут же, в школе. Раньше и клуб, и школа, всё в одном было. С сожалением 
подумал Григорий о том, как теперь без него родители прокормят младших, ведь тот 
продуктовый паек, который ему давали в училище, он всегда приносил домой, себе 
оставлял лишь самую малость… Вспомнилась растерянная и плачущая мама, когда в 
1933 году пришли незнакомцы и забрали все зерно из амбара. «Чем же я детей кор-
мить буду?», – только и смогла спросить бедная женщина. Гриша с братьями стал хо-
дить на Ору рыбачить, чтобы не так голодать. Переживал будущий солдат и потому, 
что не сообщил родителям, что едет на фронт. Позже младшей сестре Маше написал 
короткое письмо: «Машка, я пошел на войну!» Вот и всё, что узнали родные о сыне и 
брате. «Ох, и громина, а не машина!» – воскликнул парень, когда впервые увидел танк. 
Вот так начались учения. Будущие защитники ходили в обмотках. Это такая длинная 
лента, которая при обмотке ног доходила почти до колен. «Мы как начинали наматы-
вать обмотки вокруг ноги, приговаривали «январь, февраль…», всегда заканчивали 
на декабре. Это нас старшие так научили. Но что хочу сказать, штука очень удобная 
была, снег не попадал внутрь,» – рассказывал Григорий Ефимович. Нелегко прихо-
дилось, к тому же уже зима началась, железо накалялось. Когда бойцы получили азы 
знаний, то их стали готовить к отправке на фронт. Сводили в баню, выдали новую 
форму. «Там было все, мы такого обмундирования раньше даже не видели. Куртка, 
шинель, шапка-ушанка, рукавицы, и даже платки носовые были!». После сдачи экза-
менов были сформированы экипажи. Танки мы получили все новенькие, погрузили 
их на платформы и поехали в сторону Белоруссии. По России промчались быстро, а 
как в Белоруссию въехали, то поезд ехал только ночью. Высадились на станции и там 
уже пошли своим ходом. 

«Я был самым молодым в экипаже и меня как-то старшие старались беречь, – 
вспоминал Григорий Ефимович, – но лиха всем хватало. Фашисты сопротивлялись 
жёстко. Тем не менее позади осталась Белоруссия, Латвия, подошли к Восточной 
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Пруссии… И правильно! Нечего на нас нападать, знаменитый полководец говорил: 
«Кто с мечом к нам придет, от меча и погибнет!» Перед Кенигсбергом мы перестали 
различать время суток: где день, где ночь. Обстрел врага вели беспрестанно. И, нако-
нец-то, дорога на Берлин была открыта! И вот незадача – наш танк вышел из строя. 
Дойти почти до Берлина – и тут такое! Пока ремонтировали, войска ушли далеко впе-
рёд. Мы получили приказ ехать в Люберцы, что в Московской области. Приказ есть 
приказ! Шёл апрель, весна день ото дня набирала силу. Очень сильно хотелось жить. 
По прибытию на место экипаж привел в порядок танк и присоединился к подготов-
ке к Параду. Воздух Победы уже витал в воздухе. Дышать хотелось полной грудью и 
никак иначе. А когда увидели над Москвой салют, то поспешили включить радио. По-
беда! Предстояло участвовать в параде Победы на Красной площади. Моросил дождь. 
Рокоссовский и Жуков объезжали площадь. Мы, замерев, стояли у своих машин. И вот 
настал наш выход. Мы прогрохотали по Красной площади так, чтобы весь мир услы-
шал о нашей Победе! Затем вернулись на базу, смазали пушку на танке, сняли аккуму-
лятор и законсервировали технику. Все. Точка. Войне конец!..» 

После войны Григорий Ефимович выучился на машиниста. Водил тяжело-
весные поезда и пассажирские. Как-то ему предложили провести паровоз в Ташару. 
Согласился. Ташара понравилась: река, рядом лес, а воздух какой, им дышать не на-
дышаться… И решил с семьёй сюда переехать. Главный девиз ветерана Почётного 
гражданина района Г.Е. Лузгина: «Не падать духом!». 

Решением 19 сессии Совета депутатов Мошковского района от 11.05.2012 г. 
№ 93 присвоено звание «Почётный гражданин Мошковского района».

Ó÷èòåëü, âîèí...  _____________________________________
378 бойцов, призванных из 

Мошковского района, принимали 
участие в Орловско-Курской битве. 
На просьбу принять участие в Днях 
воинской славы в р.п. Мошково охот-
но откликался ветеран войны Петр 
Андреевич Горьковский. В 80-х го-
дах минувшего века он работал в 
райцентре директором школы, заве-
дующим районо. Ему было что рас-
сказать о своём боевом пути...

...Только три месяца он успел 
поработать учителем начальных 
классов после окончания Куйбышев-
ского педагогического училища, как 
началась война. В декабре 1941 г. 
направили его на курсы радиотеле-
графистов в Новосибирск. Через три 
месяца учебы служил в отдельном ба-
тальоне связи при штабе 232-й стрел-
ковой дивизии. Всю войну связистом 
прошел с этой дивизией. О профес- В день воинской славы в музее П.А. Горьковский
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сии связиста ветеран говорил просто: «Её 
незаметно вроде на фронте, а это «нервы ар-
мии», без связи нельзя».

...Боевое крещение Горьковский полу-
чил под Воронежем. Один день запомнился. 
Его дивизия заняла оборону на северо-запад-
ной окраине Воронежа. Вырыли окопы, зако-
пали, замаскировали радиостанцию. Прибли-
жение фронта чувствовалось. С самого утра 
беспрепятственно, как стая черных воронов, 
вражеские самолеты – партия за партией – 
бомбили Воронеж. Бомбы падали на школы, 
детские сады, на госпиталь. Позже, когда на-
ступило затишье, дивизия помогала населе-
нию эвакуироваться из города. «Госпиталь 
был на 500 человек. Кровь чавкала под нога-
ми», – вспоминал Петр Андреевич. Там же, под 
Воронежем, Петру Андреевичу в первый раз 
повезло. Его не было в штабе в тот момент, когда туда попала бомба. Все, кто нахо-
дился внутри – начальник штаба дивизии, полковник, его адъютант и ещё семь че-
ловек связистов, разведчиков и радистов, погибли. Столько историй судьба не успела 
дописать. «Я дежурил на радиостанции, потому и уцелел», – сказал Горьковский. По 
его словам, солдаты на фронте к постоянным бомбежкам привыкали быстро и уже 
воспринимали их как нечто привычное. Вырабатывался четкий алгоритм действий, 
что помогало выживать. Немцы тогда все время кричали: «Рус, сдавайся!» А самолеты 
разбрасывали листовки, которые были своего рода пропуском и обещанием сохра-
нить жизнь. Под Воронежем с Горьковским и его товарищами приключился забавный 
случай. Однажды разведчики в шутку пожаловались: не можем взять языка. Там и ру-
мыны были, и венгры, и немцы. Петр Андреевич предложил нарисовать на большом 
листе фанеры Гитлера и поставить на нейтральной полосе, а когда немцы придут его 
снимать, пленить их. «Нарисовали на листе фанеры Гитлера, да так разукрасили, что 
за километр видно. Разведчики нашли удобное место, поставили, мы туда провели ли-
нию, установили репродуктор, на радиостанции завели пластинку с песней «Катюша» 
(песня звучала и вечером, и ночью). Вот они орут «Рус, сдавайся!», а мы – «Катюшу». 
Несколько дней прошло. Наконец, солдат и унтер-офицер пробрались снять изобра-
жение. Наши разведчики тут их и накрыли, доставили в штаб дивизии. Те рассказали, 
сколько у них танков, пушек, какие части. Это помогло нам при наступлении меньшие 
потери понести». Из всех ужасов Курской битвы, в которой Горьковский принимал 
участие начальником радиостанции в штабе командующего артиллерией дивизии в 
особом батальоне связи, он запомнил бой у Прохоровки. В его памяти сохранились 
эпизоды крупнейшего танкового сражения Великой Отечественной. «Я первый раз 
увидел, как танк горит, раньше думал, как это танк может гореть? Наши танкисты и 
артиллеристы все-таки сумели справиться с новой немецкой техникой. Если в лоб 
не получалось, находили уязвимые места «тигров», «фердинандов», «пантер». Шли 
на таран. Танки горели, как свечи, из подбитых танков выбирались фашисты, и на-
ши солдаты продолжали сражаться врукопашную. Все поле превратилось в кладбище 
танков, самоходных артиллерийских установок, солдат…» – вспоминал ветеран.

Горьковский П.А. (справа) с другом
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(Со стороны фашистов в Курскую битву было во-
влечено до 50 дивизий (из них 18 танковых и моторизи-
рованных), 2 танковые бригады, 3 отдельных танковых 
батальона и 8 дивизионов штурмовых орудий, общей 
численностью, согласно советским источникам, около 
900 тыс. человек. Со стороны Красной Армии в битве 
задействованы боевой состав сил авиации на ЦФ, около 
30 процентов дивизий. В 1943-м на курском направлении 
сражение включало: Курскую стратегическую оборони-
тельную операцию (5–23 июля), Орловскую (12 июля – 
18 августа) и Белгородско-Харьковскую (3–23 августа) 
стратегические наступательные операции.)

В составе 1-го Украинского фронта прошел огнен-
ными верстами с 1941 по 1945 год. Горьковский при-
нимал участие в форсировании Днепра, освобождении 
Киева, в Корсунь-Шевченковской и Ясско-Кишиневской 
операциях, воевал в Румынии, Венгрии, Чехословакии.

«Победу встретил 22 мая в Вене, в Венском лесу, за 
накрытыми столами под звуки венского вальса и русских песен вместе с румынами, 
они уже союзниками нашими были. Пели песни, плакали, радовались тому, что оста-
лись живы. Все мечтали скорее вернуться домой», – рассказывал он.

В то время Горьковский уже был командиром отделения радистов, в его подчи-
нении – 12 человек, всех Петр Андреевич обучил. 25 сентября 1945 года вышел указ 
демобилизовать старшие возрасты, а с ними – учителей. Горьковский был демобили-
зован 3 октября. И только через месяц, 6 ноября, после долгого пути в товарных ваго-
нах он оказался в родном селе... Учил детей, был директором школы. Окончил заочно 
пединститут. Был избран заведующим отделом пропаганды и агитации, а впоследст-
вии – секретарем Мошковского райкома партии. 10 лет работал заведующим отделом 
народного образования Мошковского района... Особый день для Петра Андреевича 
9 Мая. Несколько лет назад он ездил на праздничные мероприятия в Москву. Ветеран 

с особым трепетом вспоминает поездку 
в Курск. В составе делегации Новосибир-
ской области побывал в местах боевых 
сражений – на Курской дуге. «Повстре-
чался с ребятами, которые там лежат в 
братских могилах. Поздоровался с ними. 
Они остались молодыми...» Он запомнил 
радушный прием и поразился большо-
му количеству памятников, за которы-
ми ухаживают, чтят память солдат: «Мы 
посетили больше 20 братских могил, в 
которых полсотни, сотня и больше сотни 
воинов похоронено».

Из фонда 
Мошковского 

краеведческого музея

Директор школы Петр 
Горьковский

Петр Горьковский крайний справа с друзьями 
разведчиками
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ß ñûí òâîé, Ðîäèíà! _______

Во время реставрации памятника 
землякам, погибшим на фронтах Великой 
Отечественной войны, в с. Сокур мне были 
переданы Елизаветой Денисовной Якуб, 
вдовой участника войны Степана Ивано-
вича Якуба, две папки с его рукописными 
и печатными воспоминаниями. Этот бога-
тый материал, на мой взгляд, должен быть 
доступен всем, кому интересна история Ро-
дины и люди, вершившие ее. Так родилась 
идея – издать книгу воспоминаний Яку-
ба С.И. Ее поддержали его жена Елизавета 
Денисовна, сын Юрий. 

С.И. Якуб родился в крестьянской се-
мье 22 августа 1919 года. В 1938 году после 
окончания педучилища стал работать учи-
телем начальной школы. В 1940 году его 
призвали в армию. С сентября 1941 года 
прошел через всю войну. Вначале воевал на 
Северо-Западном фронте по январь 1943-
го. Затем по назначению Ленинградского штаба партизанского движения был на-
правлен в тыл противника на территорию, оккупированную врагом в Ленинградской 
области, где по март 1944-го командовал 13-м, а потом 29-м партизанскими отрядами 
в составе первого партизанского полка третьей партизанской бригады имени Герма-
на. По апрель 1946-го участвовал в боях в Маньчжурии. Был дважды ранен, полгода 
находился в разных госпиталях. Награжден орденами Красной Звезды, Отечествен-
ной войны второй степени, медалями «За оборону Ленинграда», «Партизану Отече-
ственной войны», «За победу над Германией», «За победу над Японией» …Приказом 
командующего войсками Приморского военного округа 28 апреля 1946 г. уволен в 
запас в чине капитана...

Работал в Сокурских школах: восемь лет – в железнодорожной № 19, десять – 
в средней школе № 105, а также в Смоленской средней. Он любил землю – в его саду 
росли яблони и груши, вишни и сливы. Много времени отдавал общественной рабо-
те – был пропагандистом, председателем совета ветеранов, внештатным корреспон-
дентом районной газеты «Мошковская новь», писал о войне, считал своим долгом 
рассказать не только о своем ратном пути, но и о судьбах других участников войны.

Сотрудники Мошковского краеведческого музея помогли в создании книги. 
Методист краеведческого музея Л.К. Гореликова, знавшая Степана Ивановича как 
внештатного корреспондента районной газеты «Мошковская новь», работавшая с 
ним долгое время, будучи редактором газеты, предложила к печати еще и материалы 
музея о С.И. Якубе, откорректировала рукописи, а затем отредактировала сборник, по 
сути, сверстала книгу, которая названа «Я сын твой, Родина!». Эта книга несомненно 
найдет своего читателя.

В. Гвоздев, с. Сокур
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(Записки партизана…)

Èç êíèãè «ß ñûí òâîé, Ðîäèíà!»  ______
…В разгар Курской битвы партизанские соединения в 

тылу врага по приказу центрального штаба партизанского 
движения предприняли скоординированные действия по 
выведению из строя железных дорог. Эти действия получи-
ли название рельсовой войны. А в нашей партизанской сре-
де массовый выход отрядов на такие задания бодро имено-
вался «концерт». Волею судьбы мне приходилось принимать 
участие в таких «концертах» на территории ныне Псковской 
области. Ночью на 21 июня 1943 г. самолетом я был забро-
шен в тыл противника и принял командование партизан-
ским отрядом в 1-м полку 3-й Ленинградской партизанской 

бригады. После каждого такого «концерта» полностью замирало движение поездов 
иногда до недели. Это была огромная помощь сражающемуся фронту. В нашей пар-
тизанской газете «За советскую Родину» в № 11 за 20 июня 1943 г. была напечатана 
юмореска. Вот ее содержание в несколько сокращенном виде. «Гитлер отчитывает-
ся. Речь Гитлера по поводу второй годовщины войны с Советским Союзом. «Господа, 
мой доклад будет краток. Прошел еще один год нашей молниеносной войны с Росси-
ей… В этом году наша непобедимая германская армия показала всему миру, что она 
способна не только наступать, но и успешно отступать… Солдаты показали высо-
кое мастерство бега, когда это требует обстановка… (Аплодисменты). Блестящая 
сталинградская эпопея закончилась еще успешнее. Шестая армия, сдавшись по-моему 
приказу в плен, нанесла сокрушительный удар по продовольственной базе большеви-
ков, так как мы сдали на прокормление 90 000 солдат и офицеров. Наши доблестные 
солдаты и впредь будут сдаваться в плен, чтобы окончательно подорвать экономи-
ческую мощь Советов. (Аплодисменты). За время зимней кампании мы приблизились 
к Берлину на 600–700 километров. Это значительное и отрадное явление… Мужай-
тесь, люди арийской расы, за нами пока еще Германия… (Бурная овация. Все встают. 
Слышны крики: «Гитлеру капут!». Раздается вой сирены. Все бегут в бомбоубежи-
ще)». На страницах газеты появился на свет наш партизанский раешник, шуточный, 
вымышленный персонаж – дед Роман. Впрочем, он вобрал в себя черты, типичные 
для партизана его возраста, каких у нас в отрядах было немало. Поэтому он был уз-
наваем и любим. Немцы однажды даже назначили цену за поимку деда Романа, ста-
рого партизана. В дальнейшем редко какой номер газеты обходился без юморной, 
назидательной беседы деда Романа. Привожу отрывочки из таких бесед, касающихся 
событий под Курском. Дед Роман – об очередном успешном партизанском бое: «Вот 
и закончен бой, а итог такой: ранено и убито 153 бандита. Так что дела идут чере-
дом. Еще бы! Ведь боремся за родимый дом, за наши поля и хаты… А это большое дело, 
ребята. Дошла до меня такая весть: под Курском фашисты хотели вперед пролезть. 
Видят они, что дело табак – не выбраться им из России никак, вот и ставят на карту 
последний пятак. Но просчитались бандиты – все их атаки отбиты. 30 000 солдат 
протянули ноги, а вперед, как не было, так и нет дороги…» («За Советскую Родину», 
№ 14, 10 июля 1943 г.)

«Вы посмотрите, братья и сестры, дело сложилось поистине просто. Вздумали 
фашисты опять наступать, нам, мол, до Курска рукою подать. Хлынули с шумом, бе-
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гут, а у самих поджилки дрожат. Хлестко ударили наши солдаты – растеряли враги 
и пушки, и автоматы… Сегодня мы радуемся с вами вместе. С фронта идут приятные 
вести – 140 городов уже в наших руках, фашисты остались опять в дураках. Сначала 
их выгнали из Белгорода и Орла, а потом наша армия пошла и пошла…» (№ 38, 3 октя-
бря 1943 г.)

Беседы деда Романа отражали настрой народных мстителей, они укрепляли дух 
бойцов, их веру в скорую победу. Большое воздействие оказывали на все население 
оккупированной территории. Автором этих бесед был наш партизанский поэт, жур-
налист и писатель Иван Виноградов, бывший редактор районной газеты в Славкови-
чах Псковской области. Он же редактировал партизанскую газету. 

50 лет минуло с того жаркого лета 1943 года. Есть на территории Новоржев-
ского района Псковской области совхоз имени Германа. Его центральная усадьба – в 
с. Веске, где в годы фашистской оккупации размещался сильный вражеский гарни-
зон. Примерно в семи километрах на северо-запад от центральной усадьбы слегка 
всхолмлённая, обрамленная с трех сторон лесом, живописная местность. Ниже, по 
ручью, заросли ольхи. Летом здесь буйное разнотравье, пахнет медом. Голубые льны 
полосами врезаны в изумрудную зелень лугов. Старые, разросшиеся и уже одичавшие 
яблони с их терпкими плодами свидетельствуют, что здесь была деревня. Житницы – 
деревня с красивым, мирным, звучным именем от слов «жить», «жито». В годы войны 
она была сожжена фашистами, как и многие другие деревни, а впоследствии ее по-
стигла печальная участь так называемых неперспективных деревень. Но к Житницам 
ведет хорошо наезженная, отсыпанная гравием дорога. На окраине бывшей деревни, 
недалеко от заросшего пруда стоит памятник. На его гранитной плите вырезаны сло-
ва: «Здесь 6 сентября 1943 года в жестоком бою с немецко-фашистскими захватчи-
ками погиб партизанский комбриг Герой Советского Союза Александр Викторович 
Герман». Чуть поодаль – памятник над братской могилой… 

На усиление «рельсовой войны», парализовавшей снабжение фашистских ар-
мий, враг ответил усилением карательных действий против народных мстителей. 
Полкам и отдельным отрядам все чаще приходилось вступать в оборонительные бои 
с врагом. Потери. Маневренность бригады сковывалась наличием большого количе-
ства раненых. Необходимо было где-то временно занять оборону и организовать при-
ем самолетов для эвакуации раненых. 3 сентября на стыке Сошихинского и Новор-
жевского районов бригада заняла многие населенные пункты, и в течение двух суток 
нам удалось переправить на «большую землю» большую часть раненых и пополнить 
боеприпасы. Но дорогой ценой предстояло платить за эту вынужденную оборону. 
5 сентября с утра разведка доложила о появлении вокруг бригады значительных сил 
фашистов. Было ясно – готовится массированный удар. Об этом же свидетельствова-
ли и фашистские листовки, в изобилии сброшенные над деревнями. «Вы окружены 
шестью тысячами войск… Сдавайтесь…». Такая вот сложилась обстановка. Коман-
дование приняло решение – в ночь с 5 на 6 прорываться из окружения на юг через 
д. Житницы в район Ругодевских лесов. Прорыв был осуществлен. Но много в ту ночь 
полегло наших боевых товарищей на житницких холмах. Смертью героя в атаке пал 
и наш славный комбриг А.В. Герман. Как потом стало известно, Житницы оборонял 
эсэсовский батальон. Более трехсот фашистов уничтожили в яростной ночной атаке 
партизаны.

Александр Викторович Герман посмертно удостоен звания Героя Советского 
Союза, а бригаде по нашей просьбе присвоено его имя.
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Òîãäà, â 45-ì, ìû óáèëè âîéíó ____

Когда я вспоминаю сейчас события минувшей 
войны, фронтовые пути-дороги, по которым сам про-
шел, боевых друзей, с которыми свела меня судьба, пре-
жде всего думаю о мире для моих детей и внуков, для 
всех людей.

Тогда, в 45-м, мы убили войну! Мечом возмездия 
разрубили фашистскую свастику, как олицетворе-
ние войны, с полной надеждой на вечный мир. Но под 
сенью империалистических монополий нынче снова 
зреют гроздья ненависти. Золотой дождь ассигнований 
гонит кривую вооружений круто вверх. Поджигатели 
носятся с факелом атомной войны, создавая угрозу 
всему живому на планете. И уж совсем насмешкой над 
здравым смыслом звучат истеричные вопли о совет-
ской военной угрозе.

Уймитесь, лжецы! Не кощунствуйте над памятью миллионов моих соотечест-
венников, умиравших на полях сражений с мыслью о мире, с верой в счастливое бу-
дущее их детей! Моя социалистическая Отчизна с дня своего рождения высоко несет 
над планетой знамя мира и созидания!.. 

С. Якуб, 1981 г.

Çà Ðîäèíó!  _________________________________________

На долю Михаила Иосифовича Ольшевского выпала 
нелегкая судьба. Умер отец, через год – мать. Остались сиро-
тами пятеро детей. Михаилу девять лет. Младшему два с по-
ловиной года. Ребят взял на воспитание, а потом усыновил 
друг отца Ольшевский Иосиф Николаевич, кондуктор на же-
лезной дороге. Старшая сестра вынуждена была работать. 
Остальные закончили десятилетку, брат – техникум. Михаил 
Иосифович после школы в 1939 г. поступил в Омский сель-
хозинститут, но был призван на службу в Красную армию и 
направлен переводом в Томское артиллерийское училище. 
11 июня 1941 года выпускникам, в том числе и Ольшевско-
му, зачитали приказ о распределении. Он получил предпи-
сание – явиться к месту службы 21 июня. А 29 июня взвод 

управления гаубичной батареей, которым командовал 20-летний Ольшевский, при-
нял первый бой на Бобруйском направлении Западного фронта. Ещё через две неде-
ли молодой лейтенант был ранен. Из госпиталя в Белгороде сбежал в родной полк, 
вновь воевал под Москвой, на Волховском фронте, но уже в должности командира 
взвода разведки штабной батареи. 

«И не хотел бы помнить, да врезались в память до подробностей годы войны. 
К тому же это была наша юность», – говорил Михаил Иосифович. В январе 1942 г. 
Ольшевский – командир штабной батареи, старший лейтенант. С 5 января 1942 г. в со-
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ставе второй ударной армии участвовал в Любанской операции... Прорвались глубоко 
в тыл и оказались отрезанными от основных сил. «Мы предпринимали отчаянные 
попытки выйти из «мешка», в котором находились с февраля по июнь. Пробиваясь 
из окружения под Любанью, потеряв связь с командованием и ничего не зная о по-
ложении дел на фронте, мы верили в победу. И этой верой жили. Она помогала вы-
стоять и бороться с врагом... Март 1942-го года, тяжелые бои. А вокруг леса да боло-
та, раскисшие дороги. Ни пройти, ни проехать, ни боеприпасов, ни продовольствия. 
Орудия пришлось взорвать – не было снарядов. Но много раз мы вступали в схватку 
с фашистами, прикрывая отход товарищей. Измотанные тяжелыми боями солдаты 
выходили из окружения небольшими группами, прорывая оборону противника. Цепь 
дзотов с искусственными завалами из деревьев. Захватили один, второй дзот. Образо-
валась брешь в кольце врага. Прорвались, собрались вместе: боеприпасы на исходе. И 
вновь бой. Вновь уходили маленькими группами. 24 июня при прорыве из окружения 
ранен. Через три дня в бою вновь ранен в плечо. Свалился в воронку от снаряда, по-
терял сознание. Очнулся от непривычной речи. Открыл глаза. Три фашиста целятся 
из автоматов... Плен… Девять месяцев бросали Ольшевского, воина 7235, из одного 
концлагеря в другой: на родной земле, в Прибалтике, Германии, пока не оказался он 
с группой советских военнопленных в Бельгии. «Работали в шахте Цвартберг, добы-
вали уголь. Путь из шахты был один – на тот свет. Но мысль о побеге не оставляла. 
Единственная «дорога» к возможному спасению – труба, по которой откачивали на 
поверхность уголь вместе с водой. 11 июня 1943 г. в чёрный зев трубы «нырнули», не 
имея ни малейшего представления, где вынырнут, и вынырнут ли вообще, несколько 
военнопленных, среди которых был Ольшевский. Но повезло...

Бельгия, отряд РП бригады «За Родину»
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Бежавшим помог бельгий-
ский крестьянин-антифашист. 
С его помощью попали к про-
винции Лимбург, где оказались 
и русские – бывшие военноплен-
ные – около 250 советских сол-
дат. «Беглецы» объединились в 
группы, из которых сформиро-
вались отряды. Все включились 
в движение Сопротивление гра-
ждан Бельгии. «В чужой» стране 
мы, бежавшие из плена, пред-
ставляли нашу Родину!.. Я рабо-
тал по созданию второго отряда, 
и был его командиром. Назначен 
вторым заместителем команди-
ра бригады Ивана Афанасьеви-
ча Дядькина, как его называли 
бельгийцы, Яна Боса. Затем был 

откомандирован в центр провинции Лимбург для руководства недавно вошедшими 
в состав бригады пятым и шестым отрядами. Отряды объединились в русскую парти-
занскую бригаду «За Родину», которая участвовала в борьбе с фашистами в составе 
Сопротивления до освобождения Бельгии союзниками до августа – сентября 1944 г. 
В ноябре 1944 г. бригаду «За Родину» по согласованию с военной миссией СССР пере-
вели во Францию.

Ольшевский – помощник начальника штаба бригады. В конце апреля 1945 г. 
на морском военно-транспортном корабле усская партизанская бригада из Марсе-
ля отбыла на родину. Домой. Так им всем думалось и мечталось. 8 мая сошли на бе-
рег в Одессе. Но до дома ещё было далеко. Шли бесконечные допросы, называемые 
госпроверками, унизительные процедуры. Только через полгода Михаилу Иосифо-
вичу восстановили звание «старший лейтенант» и уволили в запас. После войны 
окончил железнодорожный техникум. Последние тридцать лет до ухода на пенсию в 
1981 году работал начальником дистанции контактной сети. Ольшевский М.И. – По-
четный железнодорожник, Почётный ветеран Западно-Сибирской железной дороги.

Ольшевский М.И. о жизни: «...Как-то один товарищ упрекнул меня: «Что ж ты по-
следнюю пулю в себя не пустил?» Так вот не было у меня той пули, а если бы была, её 
бы в фашиста послал. ...Мы не изменили идеалам и после войны, хотя каждому, побы-
вавшему в плену, испытавшему ад концлагерей, пришлось очень нелегко, а с кем-то 
из наших соратников по Сопротивлению судьба обошлась жестоко. Однако никто из 
нас не делал обобщений... Каждый, говорят, сам кузнец своего счастья. После войны 
я выбрал себе профессию железнодорожника. В техникуме учился по специальности 
«Электрификация железных дорог». Начинал в Кузбассе с монтера, был бригадиром, 
мастером участка, а затем начальником дистанции контактной сети. Старался так 
поставить дело, чтобы работу выполнять, согласно правилам безопасности. Чтобы 
поезда шли. Занимался рационализацией. Главный принцип жизни – не быть равно-
душным и чувствовать свою ответственность. Я чувствовал эту ответственность и в 
мирное время за каждого своего подчинённого...

Ольшевский М.И. – Почетный железнодорожник (второй)
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...Встречал немало хороших людей, которые помогли выстоять. Среди них были 
мои ровесники. Кстати, командиру бригады «За Родину» Ивану Афанасьевичу Дядь-
кину было всего 24 года. Экстремальные обстоятельства, в которые поставила нас 
жизнь, выявили, кто есть кто... Пусть хорошего в моей жизни было не так уж много, но 
это моя судьба. Если бы по-другому, то был бы другой человек.

...Не хочу сказать, что нынешнему молодому поколению нужны тяжкие испыта-
ния. Но дела ему явно не хвтает. Но зла стало много меньше. А людей хороших, в том 
числе и молодых, всегда было много. Так что я верю в завтрашний день.

Л. Гореликова

Âñåíàðîäíîå òîðæåñòâî  ___________________________
9 мая 1945 г. Площадь в с. Мош-

ково за час до митинга. Весенний 
ветер развевает Государственный 
флаг Советского Союза. На площа-
ди жители райцентра и окрестных 
сёл. Многие от радости обнимаются, 
целуются, смеются, поют, танцуют, 
поздравляют друг друга с Победой. 
Этот день – самый счастливый из 
1418 дней войны. Значение Великой 
Победы будет осмысливаться мно-
гие века. И также многие века будет 
осмысливаться величие подвига 
советского народа. Подвиг солдат 
Великой Отечественной войны бес-
смертен. 

Митинг Победы открыла за-
ведующая парткабинетом райкома ВКП(б) 
Кулагина Александра Маркеловна: Се-
годня наступил день, которого четыре 
года ждала наша страна. Низкий поклон 
мужественным солдатам Великой Отечест-
венной. Спасибо за терпение, отвагу и до-
блесть, самоотверженность и преданность 
Родине. Без них не было бы нашей Победы. 
Пройдут года, десятилетия, немало ярких и 
важных событий произойдет в жизни наро-
да, но легендарный подвиг – Победа в Ве-
ликой Отечественной войне – навсегда останется в нашей памяти. Это день радости 
и скорби. Мы скорбим по погибшим, по тем, кто пожертвовал своей жизнью ради на-
шего благополучия. Мы радуемся Победе, самой великой победе добра над злом, ве-
ры в жизнь, добра над «черной чумой». Уважаемые товарищи, праздничный митинг, 
посвященный Победе советского народа в Великой Отечественной войне, объявляю 
открытым. Герои не умирают, они уходят в будущее, светят нам живым огнем своего 
подвига. Подвиг, совершенный защитниками Отечества, принадлежит вечности. 
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Всех жителей Мошковского района поздравляет с праздником Победы пред-
седатель райисполкома тов. Трофимов: – Дорогие товарищи, произошло то, к чему 
миллионы людей шли, неся потери, страдая от горя. И сегодня мы радуемся нашей 
победе, гордимся тем, что наша страна – страна великих победителей. Красная Армия 
победила! Справедливая борьба завершена. Здоровья и счастья вам, дорогие товари-
щи, на долгие годы, и мирного неба над головой. Призываю трудящихся нашего рай-
она в честь Победы работать ещё лучше и провести сев на высоком агротехническом 
уровне… В ответ на героические успехи Красной армии объявлена с 5 по 15 мая фрон-
товая декада по усилению темпов весеннего сева. Необходимо в эти дни ликвидиро-
вать разрыв между пахотой и севом. Не позднее 10 мая нужно закончить сев пшени-
цы. Нельзя терпеть простоев тракторов, как это было в колхозах «Луч коммунизма» и 
имени Ленина. Нужно поставить в работу всех лошадей, волов и малопродуктивных 

коров, организовать усиленную подкор-
мку зерновых. Шире развернуть социали-
стическое соревнование на севе. В исто-
рии каждого народа есть события, даты, 
которые должны сохраняться в памяти 
навеки. Для нашей страны такой датой 
стал всенародный день памяти и славы – 
9 Мая. Каждый, кто отдал свою жизнь за 
наше мирное будущее, кто не вернулся с 
войны домой, кто не дожил до сегодняш-
него дня, в этот праздничный день в сер-
дце каждого из нас. Они с нами. В День Ве-
ликой Победы мы склоняем головы перед 
светлой памятью не вернувшихся с войны. 
Председатель колхоза «Светлый путь» 
тов. Колпаков: – День Победы пришёл, 
наши колхозники трудом будут укреплять 

наше государство. Весенний сев проведём в указанные правительством сроки… 
Дорожный мастер тов. Понасюк: – Мы в тылу отдавали все силы на помощь 

фронту. Сейчас, когда завоёвана Победа, будем работать ещё лучше. Наш участок по-
лучил переходящее Красное знамя, и мы это знамя будем держать всё время…

Директор Мошковского свиносовхоза тов. Дегтярёв: – Рано утром прошли ми-
тинги на центральной усадьбе и в полеводческих бригадах совхоза, посвящённые 
дню всенародного торжества. Трактористы показали образцы своей работы. Тракто-
ристка, комсомолка тов. Николаева обязалась вспахать на колёсном тракторе в этот 
день 5,5 гектара при норме 4 гектара. Тракторист тов. Филюшкин – принял такое же 
обязательство …

Суховерхов И.: – С великой радостью встретили сообщение о Победе нашего 
народа трактористы Романовской МТС. Праздник народного торжества ознамено-
вался самоотверженной работой. Комсомолец Бурдин Николай из колхоза «Крас-
ный Октябрь» на колёсном тракторе пообещал вспахать 9 гектаров, выполнить 
норму на 220 процентов, за смену сэкономить 40 кг горючего. Тракторная бригада 
№ 4 Романовской МТС (бригадир Ганжа В.А.) выполнила план весеннее-полевых 
работ на 78 процентов. Тракторист Романовской МТС тов. Кондрашин выработал 
к этому дню план на пахоте на 165 процентов, сэкономил 137 кг горючего. Тракто-
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ристка этой МТС Рыбченко Наталья выполнила план на 176 процентов. В ответ на 
великие победы героической Красной армии тракторист Авдеев Алексей на трак-
торе «Нати» в первомайские дни ежедневно катал по 15 гектаров с большой эко-
номией горючего. «Я буду работать ещё более упорно, чтобы образцово провести 
сев», – заявил он. 

Гаврин Н., председатель Новопоросского сельсовета: – Красная армия с честью 
выполнила приказ Верховного главнокомандующего, Маршала Советского Союза 
товарища Сталина и водрузила над Берлином знамя Победы. Это воодушевило кол-
хозников на самоотверженный труд. В колхозе «Восход» пахарь Войнич Владимир на 
паре быков ежедневно пашет по 60 соток, всего вспахал 15 га…

Победная вахта 

Õëåá âñåìó ãîëîâà... ________________________________

По представлению партийных организаций и сельисполкомов передовики 
весеннего сева занесены на районную Доску почёта. Среди них труженики колхоза 
«Красный май», которые стахановской работой на полях отвечают на исторический 
приказ товарища Сталина. С великой радостью они встретили весть о падении Берли-
на и работали не жалея сил. Сеяльщик колхоза «Красный май» Локтюшин В.А. засеял 
пшеницей 70 га. В Сокурской МТС четвёртая тракторная бригада (бригадир тов. Га-
понов) выработала на каждый трактор по 60 гектаров в переводе на мягкую пахоту. 
А тракторист Дёмин Иван к 6 мая вспахал 50 га. Сеяльщица колхоза «Красный фронт» 
Осокина Евдокия засеяла пшеницей 40 га, ежедневно засевает по 11–12 га на трак-
торной сеялке.

Äåíü Ïîáåäû ïðèø¸ë  ______________________________

В районной газете о содержании информаций с мест говорили заголовки: 
«В честь Победы», «Народное торжество», «В ответ на приказ товарища Сталина», 
«В день всенародного торжества» … 

На улицах села Сокур в этот день развеваются красные знамёна, собрались бо-
лее 500 человек в праздничных одеждах. Они поздравляют друг друга с Победой. Ми-
тинг открыл секретарь партийной организации Сокурской МТС тов. Кочнев. Дирек-
тор Сокурской МТС тов. Дашков от имени всех 
трактористов заявил: «МТС план весенне-поле-
вых работ выполнит досрочно». 

Из воспоминаний…
«… Вставайте, война кончилась!» Все две-

ри открыты, в коридоре толпа. Заводят пате-
фон. Гаснет свет. Патефон играет румбу, все 
танцуют, поют, целуются-обнимаются, смо-
трят в глаза друг другу – неужто дожили?

…Всё, что копилось четыре года – муки, 
надежды, разочарования, потери – единым ду-
хом вырвалось наружу, обняло всех, многократ-
но усиленное. Кажется невозможным, но все 
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друг друга понимали, породнились до близости. 
Многие рыдали - потеряли родных, близких. Их 
утешители тоже плакали. Потери были у всех. 
В нашей семье пропал без вести двоюродный 
брат. Семьи маминой племянницы, тёти Розы с 
мужем, дяди Якова с женой остались в безымян-
ных, неведомых могилах. Расспрашивали солдат, 
где воевали, не встречали ли моего отца, сына, 
брата? Вынимали из кармана чекушки, стакан-
чики, угощали соседей».

«…День Победы запомнился солнцем, гром-
кой музыкой, весенней зеленью».

«… В День Победы была одна мысль: «Побе-
да! Значит, папа придет!»

«… 9 мая в 6 часов утра по радио объявили о конце войне. В доме все поднялись 
и засобирались на работу. Я надела самое нарядное платье – белое, сшитое в артели 
из парашютной ткани. Я выбежала на улицу. Было удивительно тепло, сухо и много-
много солнца! Люди не шли, а бежали по улице, обнимались, целовались с незнакомыми 
встречными, смеялись и плакали. На работе мы устроили пляску…» 

«…16 апреля 1945 года Советская армия вошла в Берлин, а вечером 25 апреля на-
цистская группировка числом около 200 тысяч солдат и офицеров обороняла терри-
торию чуть больше 300 кв. км. Бой продолжался и днем, и ночью. Запах пороха и дыма 
вытеснил пьянящий аромат весны, скрежет орудий, лязг металла, гром взрывов, гул 
самолетов заглушили звонкие весенние голоса птиц. До Победы совсем немного, а пока 
дым, огонь, грохот, и… смерть. Смерть героев, павших в последней битве, на пороге 
Победы…

30 апреля, в 21 час 45 минут наши воины ворвались в здание рейхстага и заняли 
первый этаж. Рано утром, 1 мая знамя Победы развевалось над рейхстагом. Но бой 
продолжался, и снова гибли солдаты. Гибли в двух шагах от Победы.

2 мая в 10 часов утра всё вдруг затихло, прекратился огонь. И все поняли, что-
то произошло. Мы увидели белые простыни, которые «выбросили» в Рейхстаге, здании 
Канцелярии и Королевской оперы и из подвалов, которые ещё не были взяты. Отту-
да повалили целые колонны. Впереди нас проходила колонна, где были генералы, пол-
ковники, потом за ними солдаты. Шли, наверно, часа три». (Зинаида Петруненко из 
с. Орск, она расписалась на рейхстаге).

Пусть будет мирным небо над многими и многими поколениями, пусть сердца 
наши бьются в такт с сердцем Родины, и пусть наши внуки, и внуки наших внуков 
будут помнить о стойкости и мужестве нашего народа и гордиться подвигами его ге-
роев. 

Ñóäüáû ñîëäàòñêèå  ________________________________
В год Памяти и Славы в районе прошёл посвященный 75-летию Победы в Ве-

ликой Отечественной войне патриотический муниципальный конкурс выставочных 
проектов школьных музеев, музейных комнат – «Дорогами войны». Организаторы – 
Мошковский районный краеведческий музей и Дом детского творчества – рассмотре-
ли 34 работы юных краеведов – авторов презентаций, исследований. 
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Чтобы рассказать о героях своих ис-
следований, ребятам пришлось поработать в 
архиве, музее, использовать документы, се-
мейные реликвии, записать воспоминания 
родственников. Многие корреспонденции 
краеведов были размещены на сайтах музея 
и в районной газете «Мошковская новь». На-
до сказать, повествования их не бесстрастны. 
Лица Победы – это их прапрадедушки и пра-
прабабушки... После знакомства с семейными 
реликвиями и проведённых в связи с ними 
исследований участники конкурса пришли к 
таким выводам:

Екатерина Бурыкина: «В нашей семье 
помнят о родном человеке, прадеде Евсеенко 
Николае Михайловиче. Он прожил тяжелую 
жизнь, а войну вспоминал как страшное время. На его глазах гибли люди, его товари-
щи, рядом с которыми он воевал. Каждый миг это могло бы случиться и с ним. Нам, 
потомкам, остался только долг памяти. Сохраним ли мы эту память или позволим 
опорочить, предать забвению жизни, отданные за нас, за Россию? За себя отвечаю: 
«Не предам, не забуду!»

Анна Балле: «Каждый год я и мой старший брат принимаем участие в шествии 
«Бессмертного полка». Я несу портрет прадеда Хорева Анатолия Леонтьевича, сохра-
няя память нашей семьи. Надеюсь, что таких правнуков очень много, а значит, Россия 
всегда будет помнить свою историю. И как можно забыть о наших родных героях, ко-
торые подарили нам жизнь без войны...»

Елизавета Райко: «Они наши герои, мы благодарны им за то, что живём».
Екатерина Фролова: «Я своего прадеда Макаренко Луку Макаровича не видела, 

он умер в 2002 году. Но мне кажется: я знаю его, так как о нём помнят близкие мне лю-
ди. Да, война закончилась давно. Но мы всегда должны помнить о том, что пришлось 
пережить людям, не понаслышке знавшим то страшное время. Мы учимся ценить 
мирную жизнь...» 

Станислав Ярлыков: «Когда я был маленький, то ещё не понимал, что память 
о нашем родном солдате, красноармейце Ярлыкове Михаиле Павловиче, с годами ста-
нет очень значимой и для меня. Я подрос, и праздник Победы стал для меня самым яр-
ким, самым главным, а шествие в рядах Бессмертного Полка стало традицией нашей 
семьи…»

Скляр Софья: «8 мая на школьной Аллее Памяти, а потом на площади у Дома 
культуры, зажигая свечу, я почувствовала, что делаю это для него – моего прадеда 
Мелентия Прокопьевича Оноприенко. Как будто через пламя свечи я отдавала ему 
дань памяти, благодарила за то, что живу я, моя сестра. Это пламя было вместо 
слов: «Мы помним о тебе!»

Чугуева Ирина: «Я хочу и постараюсь узнать о прадеде Надееве Иване 
Егоровиче больше. Ведь я не знаю, были ли у него награды, где он похоронен? 
Возможно, когда я вырасту, то узнаю это, смогу приехать к нему на могилу, от-
везти горсть родной земли и тихо сказать: «Здравствуй, родной, я твоя прав-
нучка...»
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Виктория Винокурова: «Теперь я знаю, что когда-то давно, в 1944 году, нашу 
Родину, своих детей, а значит и правнуков, и меня, защитил мой прапрадедушка, Алек-
сандр Иванович Суриков. Спасибо ему огромное от всей нашей семьи».

Алина и Илья Синявские: «Мы с гордостью несём портрет прадеда Ивана Фи-
липповича Благодатного на праздник Победы. И происходит такой удивительный миг, 
когда кажется, что он идёт с нами рядом, радуется своим правнукам. И у каждого на 
портрете свой герой, а вместе – это героическая Россия...»

Дмитрий Сидоренко: «Все награды и сведения о прапрадеде Сидоренко Петре 
Ильиче мне передал мой дед Сидоренко Юрий Николаевич. Теперь я буду их хранить и 
должен передать своим детям. Я считаю, что никто из политиков, которые развязы-
вают войны, ни разу не воевал. Во время боя солдат знает одно – он должен сражать-
ся, иначе умрут те, кого он любит, а смерть близкого еще страшнее, чем собственная 
смерть…»

Даниил Байрамов: «Самое главное я понял, что всё уходит в историю: стра-
дания, разруха, голод в военные и послевоенные годы. Наше поколение лишь имеет 
возможность прикоснуться к прошедшей войне через воспоминания живых свиде-
телей того времени и сохранившиеся документы той поры. И мы, новое поколение, 
должны выполнить наказ наших прадедов: «Берегите мир! Чтобы вновь не вспыхну-
ла война!» ...

Предлагаем читателям познакомиться с некоторыми работами участников 
конкурса.

Был разведчиком...

В 1939 году мой прадед Петр Андре-
евич Андреев был в армии, служил в Мань-
чжурии. В 1941 году должен был вернуться 
домой, но началась война с Германией. Через 
месяц оказался на передовой. Петр Андре-
евич служил в разведке, в звании старшего 
сержанта. Его назначили командиром отде-
ления. В 1944 году получил тяжёлое ранение 
ноги и потерял глаз. Был переведен в штаб 
фронтовой разведки и дошёл до Берлина.

У него много наград. Орден Красной 
Звезды получил за взятия «языка» - немец-
кого офицера… После войны солдат вер-

нулся домой в село Томилово. Женился. Родились дочь и два сына. Один из них мой 
дедушка. Он и рассказал мне про отца, моего прадеда, показал мне фронтовую фото-
графию Андреева Петра Андреевича. Я горжусь своим прадедом. 

Мария Красюк, р.п. Мошково

Его имя занесено в Книгу Памяти

Это воспоминание о моём прадеде Добровольском Иване Дмитриевиче мне 
помогла записать моя мама – внучка нашего участника Великой Отечественной вой-
ны. Иван Дмитриевич родился 19 мая 1918 г. в селе Кайлы. А его родители были пе-
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реселенцами из Украины. В семье было чет-
веро детей. Когда в октябре 1939 года его 
призвали служить в армию, ему исполнился 
21 год. Служить довелось в военно-воздуш-
ных войсках. Там и застало его известие о 
начале войны. За несколько месяцев прошёл 
ускоренную подготовку в разведшколе. Пар-
ни сознавали, что каждый новый день может 
стать последним в их жизни. На фронт их на-
правили уже разведчиками. Разведыватель-
ные операции проводили с опережением, до 
боя, очень продуманно. Задание получено, 
нужно пройти в указанном направлении, 
описать маршрут, составить карту, разве-
дать место дислокации врага, определить 
число противника, количество военной тех-
ники, приблизительно подсчитать возмож-
ное количество оружия, рассчитать все возможные пути отступления врага. Вот та-
кая задача стояла перед разведгруппой, в составе которой был и наш родной солдат. 
Мой прадедушка, прошел всю войну, был награжден орденами и медалями. Войну 
закончил в звании старшего сержанта. В книге указано, что воевал он в составе 
184-го специального полка. Его имя занесено в Книгу Памяти «Они вернулись с По-
бедой». После Победы он вернулся в родное село Кайлы. Женился, в его семье роди-
лись трое сыновей. Добровольский Иван Дмитриевич умер еще до моего рождения, 
30 июня 2001 года. Мама и бабушка много рассказывали о нём. Каждый год на 9 Мая 
мы с братом и бабушкой ходим с портретом прадедушки в рядах Бессмертного пол-
ка. Его фотография висит на Аллее «Славные сыны Отечества». Спасибо ему за то, 
что защитил Родину, вернулся домой живым и дал возможность родиться мне в 
мирное время.

Михаил Борисов, р.п. Мошково

Участник Парада в Москве 1945 года 

Директор Мошковской средней школы Бабенко Иван Евдокимович – участ-
ник Парада в Москве 24 июня 1945 года. Родился 18 апреля 1915 года на Украине, в 
селе Иванковцы. Сданы экзамены за 7 класс, Иван два года 
работал старшим пионерским вожатым. После школы Иван и 
его друг Андрей Дубровец поступили в Харьковский педаго-
гический институт. После 4-го курса их как лучших студентов 
направили в Сибирь для ликвидации безграмотности населе-
ния. Ивана Евдокимовича – в село Вознесенка Мошковского 
района. А в 1938 году его назначили директором Мошковской 
средней школы. Она располагалась в то время в деревянном 
двухэтажном здании на улице Вокзальной № 21. В 1940 го-
ду Иван Евдокимович стал заведующим районо. Началось 
строительство новой школы. Её в январе 1941 года Иван Ев-
докимович открыл, представив нового директора – им стал 
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Дубровец Андрей Никифорович. 21 июня 1941 года был первый выпуск в новой шко-
ле. А на следующий день началась война! Ушёл добровольцем на фронт Дубровец 
Андрей Никифорович. Наконец, и просьбу Бабенко об отправке на фронт удовлетво-
рили. В Омске он прошёл ускоренные военные курсы боевых командиров. По окон-
чанию курсов его назначили командиром роты 104-го запасного стрелкового полка. 
Бабенко И.Е. – начальник эшелона «Омск – Ленинград», который доставлял бойцов 
в Ленинград. Первая бомбёжка, первые смерти. И всё же эшелон дошёл до пункта 
назначения. Толкового командира направили на высшие офицерские курсы в город 
Солнечногорск, после чего – на фронт начальником части стрелковой лыжной бри-
гады 61-й армии Западного фронта. Иван Евдокимович участвовал в боях под Мо-
сквой… Был дважды ранен. Госпиталь. И опять на передовую… Бабенко зачислили 
слушателем академии им. Фрунзе. Но он обучался больше в боях, чем в академии. В 
бою под Псковом, у д. Запутье, вновь ранен. После госпиталя – снова фронт. Воевал в 
Австрии, участвовал в освобождении Вены, в Параде на Красной площади в Москве 
в 1945 г. За проявленные стойкость, отвагу и мужество Иван Евдокимович был на-
граждён орденами Красной Звезды, Отечественной войны 1-й степени, медалями: 
«За боевые заслуги», «За отвагу», «За оборону Ленинграда», «За оборону Москвы», 
«За взятие Вены».

Ещё в самый разгар войны государство задумалось об устройстве судеб детей 
погибших героев. Были созданы суворовские военные училища. В числе лучших во-
енных офицеров после войны Ивану Евдокимовичу была доверена организация пер-
вых суворовских училищ. Всю послевоенную жизнь он посвятил восстановлению, 
укреплению страны, обучению будущих советских офицеров в Свердловском, Там-
бовском, Воронежском, Минском суворовских офицерских училищах. После отстав-
ки полковник запаса Бабенко еще 18 лет преподавал историю, политологию, фило-
софию и другие науки, связанные с историей и политикой государства, в Минском 
электротехникуме связи. Активно возглавлял совет ветеранов и много сил и знаний с 
удовольствием отдавал военно-патриотическому воспитанию молодежи. Его жизнь – 
как яркий факел. И смерть не могла застать его, немощного, измученного старчески-
ми болезнями. Как будто резкий ветер вмиг задул пламя его жизни. 

Я горжусь тем, что мне будет доверено нести портрет Бабенко Ивана Евдокимо-
вича в Бессмертном полку».

Евгения Ватутина, р.п. Мошково.

Похоронили его в хорошем месте – на берегу реки Днепра

О прапрадеде Фомичёве Александре Алексеевиче рассказала прабабушка, 
Алексеева Валентина Алексеевна. Александр – выпускник 1941 года, её родной брат. 
Только прошел выпускной бал, а назавтра – война! Наутро всем классом выпуск-
ники пошли в Мошковский районный военкомат проситься на фронт. Александр и 
несколько его одноклассников были направлены в Томское военное училище. Алек-
сандр Фомичёв свой боевой путь начал 28 октября 1941 г. в составе 10-й воздуш-
но-десантной гвардейской дивизии, в должности младшего техника. Видно, он был 
храбрым солдатом – 29 декабря 1942 года награждён медалью «За отвагу». Осенью, 
1943 года пришло письмо от фронтового друга, который сообщил страшную новость: 
при форсировании Днепра 10 октября 1943 года Александр погиб. В похоронке со-
общалось: техник артиллерийской 5-й гвардейской воздушно-десантной дивизии 
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Фомичёв Александр Алексеевич похоронен 
на берегу Днепра, в посёлке Каменка Верх-
не-Днепровского района Днепропетровской 
области. Эти сведения содержатся сейчас в 
картотеке учёта безвозвратных потерь офи-
церского состава. Я в семье самый младший, 
кому доверено беречь и передавать дальше 
эстафету памяти о наших советских солда-
тах, которые погибли не зря, а для того, что-
бы мы жили. Постараюсь не подвести свою 
семью…»

Евгений Алексеев, р.п. Мошково
 

Имя моего прадеда увековечено 
на памятнике

Я учусь в 4-м классе и очень мало знаю 
о войне. Наш класс пришёл на экскурсию в 
школьный музей, где нам рассказали, как в 
военное время в этом же кабинете лежали 
раненые, как некоторые после излечения 
опять уходил на фронт, а некоторые умира-
ли. Дома я рассказал об этом бабушке, а она 
мне поведала, что её дед, а мой прапрадед Гу-
чёк Михаил Григорьевич тоже умер от ран 
в госпитале в Польше. Весь его боевой путь 
нам не удалось воспроизвести. Из имеющихся немногочисленных сведений военных 
архивов, военкомата следует, что он был призван Ояшинским РВК. В 1944 году с боя-
ми дошёл до Польши в составе стрелковой дивизии. Здесь и встретила его смерть. В 
военно-медицинских документах есть запись: «Рядовой Гучёк Михаил Григорьевич 
выбыл из части 17.08.1944 года. Причина выбытия – умер от ран 9.08.1944 г. в го-
спитале ХППГ 5233. Первичное место захоронения: Польша, Любельское воеводство, 
пов. Красниновский, г. Краснин, казармы уланского полка, площадь, могила 2. В го-
спитальном дворе села Валовица, на левом берегу реки Вислы».

Артём Голиков, р.п. Мошково

Когда началась война, ей было 19

Моя прапрабабушка Варвара Фоми-
нична Шапортова в 19 лет прошла первое 
боевое крещение на фронте. Воевала на 
Украинском и Белорусском фронтах. Была зе-
нитчицей. В нашей семье хранится фотогра-
фия, на которой прапрабабушка запечатлена 
среди девушек-зенитчиц. На фотографии 
несколько солдат, а на самом деле в отряде 
был только один мужчина – командир. Этот 
кадр в нашей семье считают очень похожим 
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с фрагментом фильма «А зори здесь тихие». И по сюжету есть аналогии. Также в отря-
де были девушки-зенитчицы и единственный мужчина – командир. Он также искрен-
не и тяжело переживал смерть девушек, как и командир отряда, где воевала наша 
Варвара Фоминична. Победу она встретила в 45-м в Польше, в Варшаве.

Шапортова Дарья, р.п. Мошково

Девушка в военной форме

В нашем школьном музее множество 
интереснейших экспонатов: документов, фо-
тографий. Именно здесь я впервые увидела 
фотографию красивой девушки в военной 
форме. Она запечатлена на кадре с нежной 
улыбкой на губах, двумя длинными косами. 
Просто красавица! Ее фотография не остави-
ла меня равнодушной, так захотелось узнать 
о ней больше и рассказать другим. Об этой 
девушке, к сожалению, мало информации в 
нашем школьном, районном музее, на интер-
нет-сайтах. Но я надеюсь, что прочитав о ней 
всё, что мне удалось выяснить, найдутся лю-

ди, знавшие о ней больше, которые сообщат мне или в наш музей недостающие све-
дения. На фотографии изображена Зинаида Алексеева. Она была выпускницей нашей 
школы 1941 г. Известно, что девушка была веселая, озорная, хорошо пела, активная 
комсомолка, школьная пионерская вожатая. Летом работала вожатой в пионерском 
лагере в селе Дубровино.

Отзвенел выпускной вечер. Наверно Зина, как и другие выпускники, мечтала о 
будущем, строила дальнейшие планы. Всё оборвалось на следующий день, 22 июня… 
Девушке только что исполнилось 18 лет. С подругой, Анной Самсоновой, они попроси-
лись на фронт. Их дружба окрепла, они стали и боевыми подругами. В ноябре 1941-го 
девушки были направлены в Новосибирск на краткосрочные военные курсы ради-
стов. По окончанию курсов Зина получила звание радиста третьего класса. В августе 
1942 года была направлена на фронт, в десантную часть под Москвой, город Киржич. 
Через три месяца была на фронте в пехотных частях до конца войны – радисткой. 
В 1946 году демобилизовалась. Больше сведений, как, где воевала Зинаида, нет. Но 
видимо была хорошей, отважной радисткой и внесла свой значимый вклад в разгром 
врага. По какой-то причине сведений о её боевом пути в государственных архивах нет. 
Орден Отечественной войны 2-й степени был присвоен ей уже после войны 6 ноября 
1985 года. А вручен орден был в день 40-летия Победы. Она уже носила фамилию Бо-
гуш, ей исполнилось 63 года. Известно, что она воспитала троих достойных сыновей. 
Старший сын жил в Алтайском крае, был моряком, средний жил в Риге, младший был 
штурманом дальнего плавания. А внуков у Зинаиды Константиновны было шесть. 
Вот и всё, что я могу рассказать о красивой девушке с чёрно-белой фотографии. Над-
еюсь, что 9 Мая я понесу её портрет в рядах Бессмертного полка. Это не чужой, незна-
комый мне человек, ведь она моя землячка, мошковчанка. И я могу искренне сказать 
ей: «Спасибо за Победу»! 

Валяева Алина, р.п. Мошково
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Медаль прапрабабушки

В нашей семье семейными ре-
ликвиями считают похоронку, пришед-
шую в далеком 1942 году и принесшую 
страшную весть о гибели прапраде-
душки Чепурнова Александра Пав-
ловича, а также прапрабабушкины 
награды. Свою прапрабабушку Петру-
шенко Пелагею Андреевну я почти 
не помню, но, разглядывая семейные 
фотографии, люблю слушать бабушкины рассказы о ней. Однажды бабушка, когда 
мы рассматривали наш фотоальбом, достала шкатулку с документами и наградами. 
Я с волнением взяла в руки медаль и прочитала ее название «Тридцать лет Победы 
в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», затем положила на свои ладони еще 
две медали: «Сорок лет Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» и 
«Пятьдесят лет Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.». Эти юбилей-
ные медали вручались не только участникам войны, но и труженикам тыла, тем, кто 
приближал Победу, день и ночь работал на колхозных полях и фермах. И ещё одна 
медаль моей прапрабабушки «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.» Война ворвалась в жизнь Пелагеи Андреевны, когда ей было 25 лет. 
Муж её работал трактористом. Когда отправляли первую партию на фронт, его не 
было дома. А вернувшись домой и узнав о том, что началась война, он на следую-
щий день отправился в военкомат. Следом за мужем на фронт ушел и брат. Осталась 
Пелагея Андреевна с двумя маленькими детьми на руках. И хотя младшему ребенку 
не было еще и года, она трудилась на ферме: доила коров, поила, кормила телят. 
С кормом было очень трудно. Без мужских рук его заготавливалось недостаточно. 
Когда скудный запас сена заканчивался, Пелагея Андреевна вместе с другими жен-
щинами шла косить сухой камыш, заготавливать кочки с осокой, чтобы животные 
дожили до свежей травы. Рады были женщины, если коровам и телятам удавалось 
выжить в трудную зимовку. Но самим женщинам и в летнюю пору не было облегче-
ния. Война заставила женщин, подростков и стариков выполнять тяжелую мужскую 
работу. Землю приходилось пахать на истощенных лошадях и быках, а то и сами 
женщины таскали плуги и бороны. Они косили и убирали вручную сено, хлеб, даже 
силосные ямы копали сами. Каково было мое удивление, когда я увидела материал о 
прапрабабушке в школьном музее. С волнением я прочитала воспоминания Пелагеи 
Андреевны: «Во время летней страды ложились спать в двенадцать, а то и в час. 
Вставали в пять часов утра. Но даже героический труд женщин не мог заменить 
отсутствующих мужчин. Крестьяне должны были накормить армию, рабочих го-
родов, самих себя. Дома у всех было хозяйство, огород. Сажали много – вырастало 
мало. Урожай был очень плохой, картошка родилась мелкая. Скудных запасов, сде-
ланных людьми осенью, едва хватало до весны. Ели гнилую картошку, крапиву, лебе-
ду. Варили суп из крапивы. Казалось, очень вкусно. Вместо чая пили настой из трав, 
вместо сахара и конфет ели вареную свёклу и морковку». Работали и на тракторах, и 
на конях. Они сами сеяли, пахали, заготавливали сено, ухаживали за животными. По 
всей стране развернулось движение по сбору теплых вещей и подарков для бойцов 
и командиров Красной армии. Пелагея Андреевна и другие женщины вязали носки, 
варежки, перчатки. Десятки тысяч фронтовиков получили «теплые приветы» из 
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тыла. Все можно было пережить: и голод, и тяжелый выматывающий труд – но от-
сутствие вестей с фронта не давало покоя ни днем, ни ночью. Как же она рада была 
получить письмо от мужа, в котором он написал, что постарается вернуться живым. 
После этого известий от него больше не было. И муж, и брат пропали без вести еще 
в декабре 1941 года, но она узнала об этом только через несколько месяцев. Пелагея 
Андреевна продолжала трудиться без отдыха, сначала работала дояркой, а потом 
выращивала маленьких телят. Весть об окончании войны застала мою прапраба-
бушку Полю в поле. Для всего народа это был большой праздник. Все и плакали, и 
радовались. Ей тоже было и радостно, и грустно, так как с фронта ждать было не-
кого. Через три года после окончания войны, когда жизнь уже стала налаживаться, 
бабушку ждало новое горе: трагически погиб одиннадцатилетний сын. Оставшуюся 
жизнь Пелагея Андреевна посвятила дочери Вале и старенькой маме. Замуж второй 
раз не вышла, сохранив в своем сердце любовь и верность своему мужу Чепурнову 
Александру Павловичу. Ей было присвоено звание «Ветеран Великой Отечествен-
ной войны» и «Ветеран труда». Вот такая была у меня прапрабабушка, я горжусь ею. 
И мои дети в далеком будущем с таким же волнением будут рассматривать награ-
ды Пелагеи Андреевны и слушать рассказы о ее судьбе и о трудных военных годах. 
«Да разве об этом расскажешь, в какие ты годы жила! Какая безмерная тяжесть на 
женские плечи легла!» - кажется, что строки Исаковского написаны именно о моей 
Пелагее Андреевне. Но это стихотворение о судьбах всех женщин – тружениц тыла. 
Судьба её – это судьба тысяч русских женщин. Низкий поклон им всем за самопо-
жертвование ради жизни, ради Победы! Вот так оказалось, что семейная реликвия 
помогла рассказать как о судьбе человека, так и о судьбе целого поколения победи-
телей. 

Маркова Алёна, п. Обской

Юные историки Мошнинской общеобразовательной школы Даниил Бай-
рамов и Игорь Львов начали свои исследования с анкетирования односельчан 
и учащихся, затем встретились с родственниками героев, использовали ру-
кописи, документы, фотографии... В работах чувствуется заинтересованность 
в военной летописи солдатских судеб, в результате авторы приходят к выводу: 
нам есть с кого брать пример в жизни, долг нашего поколения – сохранить па-
мять о войне... 

И чтобы вновь не вспыхнула война…

Мы в нашей школе анкетировали учителей и учащихся по вопросу: «Кого из одно-
сельчан – ветеранов Великой Отечественной войны – вы можете назвать?» Учителя 
смогли назвать имена многих ветеранов, старшеклассники назвали имена ветера-
нов-родственников, а учащиеся младших классов вообще не назвали ни одной фамилии. 
Кроме того, я провел опрос жителей нашего села, задавая тот же вопрос. Имена вете-
ранов называли также жители старшего поколения, а более молодые люди не могли 
дать ответ. Проанализировав анкеты, я выяснил, что мои ровесники почти ничего 
не знают о своих земляках – ветеранах войны. На фронт из нашего маленького села 
ушли 135 человек, домой вернулись только 37. Чаще других в ответах звучала фами-
лия Кондратьевой Галины Ивановны. Меня это заинтересовало. Женщина на войне. 
Я рассказал об этом дома, а мама сказала, что Кондратьеву знают многие в селе, по-
тому что она до 1974 года работала в нашей школе учительницей начальных клас-
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сов. Я решил собрать сведения о жизни участницы Великой 
Отечественной Кондратьевой Галины Ивановны. Для это-
го встретился и побеседовал с её родственниками, изучил и 
систематизировал документальный материал, документы из 
личного архива Галины Ивановны, документы школьного му-
зея. …Дочь Галины Ивановны Наталья Николаевна прожива-
ет в Новосибирске. Мы встретились, она рассказала о матери, 
показала её награды, разрешила сделать копии с документов 
и фотографий. Мне в руки попала рукопись воспоминаний Га-
лины Ивановны... 

После окончания 10 классов детская мечта Галины 
Кашниковой – стать учительницей – осуществилась. В авгу-
сте 1940 года она была принята в Мошнинскую школу учите-
лем географии и химии. И это единственная запись в её трудовой книжке (есть ещё 
запись, сделанная через 34 года, – уволена в связи с уходом на пенсию) … Недолгим 
было счастливое мирное время. 22 июня 1941 года… Война! В апреле 1942 года Гале 
Кашниковой исполнилось 19 лет, она была призвана Мошковским РВК на военную 
службу. Изучая документы и рукописи, я узнал, как война вошла в жизнь молодень-
кой девушки из сибирского села, какие неженские тяготы выпали на хрупкие жен-
ские плечи, как проходила её военная молодость... Вот что вспоминала моя героиня: 
«Первый эшелон с девушками из Сибири был отправлен в апреле 1942 года. Мне 19 
лет. Сначала повезли в Харьков, но фронт проходил близко к городу и нас отправили 
обратно. Ночью шли, а днём укрывались, чтобы не попасть под бомбёжку. Приехали 
мы в своей одежде. В одном украинском селе нас переодели в военную форму, мы при-
няли присягу и пошли дальше…» Я обратил внимание на запись в ее красноармейской 
книжке. «Вещевое имущество»: сорочка – 2 шт., трико – 2 шт. (вместо шаровар ватных, 
которые выдавали мужчинам), чулки – 1, бюстгальтер – 2, платок носовой – 1, портян-
ки летние – 1, чулки дерм. – 1, сапоги – 1. Эти вещи выдавали на лето, а к зиме – об-
мотки, полушубок, валенки. Кроме этого солдатам выдавались наволочка тюфячная, 
простыня, одеяло. Удивительно читать эти записи, которые сделаны 78 лет назад! 
«…Пришли в город Балашов, там нас расформировали на зенитчиков, прожектори-
стов и связистов. Я попала в связь и была телефонисткой 43-го прожекторного полка 
до конца войны. Нас немного поучили и направили в Сталинград. В Сталинграде наш 
прожекторный полк стоял на острове «Лягушатник». Разместились в ноябре: холод, 
сырость, снег, а девушкам нужно было оборудовать боевые позиции – выкопать зем-
лянки, накатать брёвна. Сами копали, сами плотничали… Первые сигналы о налетах 
вражеской авиации поступали от постов. Воздушный наблюдатель поста сообщал: 
«Замечен самолет «Хейнкель-3», летит с юга на север на такой-то высоте. Идет сооб-
щение по телефону на прожекторные точки: «Самолет! К бою!» По приборам опреде-
ляют высоту полета (по шуму самолета), и производят выстрел лучом. Если самолет 
попал в луч, соседние установки направляют на самолет тоже свои лучи и берут его в 
«клещи», теперь дело за зенитчиками и истребителями. Например, бомбардировщик 
летел, чтобы разбомбить мост, летчик был уверен, что вышел на цель точно, но попал 
в луч прожектора и потерял в пикировании курс, а тут второй луч – и заметался само-
лет. В секунды дальномерщик зенитной установки определял высоту полета, коман-
да зенитчикам: «Батарея! Огонь!» И зенитки бьют метко! Остальные вражеские само-
леты, стараясь спасти своего ведущего, сбрасывали бомбы куда попало. Порой и на 
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прожекторные, и на зенитные 
установки…» От близких раз-
рывов снарядов и авиабомб 
сыпалась земля с бревенча-
того наката, а сама землянка 
вздрагивала, как живая. Га-
лина Ивановна награждена 
медалью «За оборону Ста-
линграда». Шел бой... Галина 
Кашникова переводила и пе-
редавала трубки от телефон-
ных аппаратов командирам, 
руководившим тяжелым бо-
ем. Потерян счет времени – и 

во всей этой суровой беспощадной 
действительности фронтовой жиз-
ни и кровавого боя она обеспечива-
ла бесперебойную связь… 

Из воспоминаний Г.И. Кашни-
ковой: «… Наш корпус дошел до Бер-
лина, а 43-й прожекторный полк 
(в котором я служила) участвовал 
в световом обеспечении наступ-
ления советских войск на Берлин. 
16 апреля 1945 года мы дошли до 

рейхстага, где я (как и многие солдаты) расписалась на его стене. Гордо и приятно 
осознавать, что в общей Победе есть капелька моего участия».

Вернувшись домой, в Мошнино, Галина Ивановна продолжила учить ребяти-
шек. Бывшие её ученики до сих пор теплыми словами вспоминают свою первую учи-
тельницу.

...Вглядитесь в старые фотографии. Я могу долго смотреть на них, пытаюсь 
представить их живыми, молодыми, в окружении своих родных и близких. Я думаю: 
а смог бы я вытерпеть то, что вытерпели они? И мне хочется сказать: «Спасибо вам. 
Мне есть с кого брать пример в жизни. Я постараюсь быть достойным вас. Долг наше-
го поколения – сохранение памяти о войне. Нам скоро останутся только фотографии 
и фильмы о той войне. Без любви к родине, ее прошлому и настоящему, без знания 
истории своего села невозможно строить будущее. Чувство патриотизма закладыва-
ется с детства. 

Байрамов Даниил, с. Мошнино

История одного солдата

(дано в сокращении)
…Из первого интервью с сыном Николая Ивановича Рыбченко Алексеем Ни-

колаевичем я выяснил, что Николай Иванович родился 12 ноября 1925 года в боль-
шой крестьянской семье в селе Петровское (ныне село Мошнино). Повестку на фронт 
ему принесли в поле, где он в это время работал… С июня 1943 года и до самой По-

во всей этой суровой беспощадной 
действительности фронтовой жиз-
ни и кровавого боя она обеспечива-
ла бесперебойную связь… 

ковой: «
лина, а 43-й прожекторный полк 
(в котором я служила) участвовал 
в световом обеспечении наступ-
ления советских войск на Берлин. 
16 апреля 1945 года мы дошли до 
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беды воевал наш земляк… Был 
тяжело ранен. После выписки 
из госпиталя Николай Иванович 
попал на 1-й Украинский фронт в 
нестроевую часть 4-й фронтовой 
трофейной бригады, в задачи ко-
торой входило собирать подби-
тую технику на полях сражения 
после боя, погружать её на эше-
лоны и отправлять в тыл, на ре-
монтные заводы. Со слезами на 
глазах вспоминал Николай Ива-
нович поле под Прохоровкой по-
сле сражения. Огромное количе-
ство покореженной техники, израненная, в воронках, земля 
навсегда остались в памяти сельского парня. Николай Ива-
нович дошёл до Берлина, день Победы встречал на Эльбе, 
присутствовал на митинге, где выступал Г.К. Жуков, кото-
рый поблагодарил солдат за Победу и наградил орденами...
После войны Николай Иванович ещё год служил в Германии 
и в 1946 году возвратился на Родину, в село Мошнино. Нико-
лай Иванович освоил мирную профессию тракториста и всю 
жизнь пахал землю, сеял и убирал хлеб... Женился, и с супру-
гой, Надеждой Ивановной, они прожили 65 лет. Вырастили 
четверых детей. У них дружная, работящая семья. Николай Иванович был частым го-
стем в нашей школе. 9 Мая, в День Победы, он приходил на митинг, в школу, рассказы-
вал нам о войне, о своих фронтовых товарищах. Теперь, проходя мимо дома Николая 
Ивановича Рыбченко, я знаю, что здесь жил не просто дедушка, а фронтовик, солдат. 
И я хочу, чтобы об этом знали другие. Я горжусь, что у нас в селе жил такой скромный, 
замечательный человек, биография которого тесно переплелась с историей страны. 

Игорь Львов, с. Мошнино.

Боевой путь рядового

Хотя музей нашей школы небольшой, здесь находятся фотографии, документы, 
книги – экспонаты, которые несут историческую ценность. Главное место занимают 
материалы, посвященные участникам Великой Отечествен-
ной войны, папки, альбомы, составленные учащимися и учи-
телями. Особый трепет вызывают личные вещи ветеранов: 
удостоверения к наградам, фронтовые благодарности, пись-
ма, красноармейские книжки, военные билеты, фотографии. 

...Я беру в руки удостоверение к медали «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», 
принадлежавшее Дуренкову Семену Адамовичу. Какой же 
боевой путь прошел рядовой Дуренков С.А., где воевал, был 
ли ранен, какие имел награды? Для этого я воспользовалась 
материалами, представленными в музее, и информацией с 
сайта «Память народа». Своё исследование я назвала «Бо-
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евой путь рядового Дуренкова С.А.» Семен Адамович был на фронте с первых и до 
последних дней войны. В армию его призвали в мае 1941 года и зачислили в 544-й га-
убичный артиллерийский полк. 2 июля 1941 г. артиллерийский полк получил приказ 
срочно погрузиться в эшелоны в Новосибирске. В этом же месяце полк вошёл в дейст-
вующую армию и начал участвовать в боевых действиях под Москвой, сосредоточив-
шись в районе Кубинки на расстоянии 213 км от Москвы. Бойцы отражали яростные 
атаки фашистов. Город защищало три фронта, но вражеских сил было больше. Полк, в 
котором служил Семен Адамович, перешел в подчинение Западного фронта. Герман-
ские войска подошли к Москве на расстояние до 30 километров. По воспоминаниям 
Семена Адамовича, артиллеристы в бою не отходили от своих орудий и продолжали 
вести огонь даже из поврежденных пушек. В декабре в битве наметился перелом. Раз-
громлена вражеская группировка войск «Центр», неприятель отброшен на несколько 
сот километров от Москвы... За образцовое выполнение боевых задач в ходе Москов-
ской битвы и проявленные при этом доблесть и мужество около 40 частей и соеди-
нений получили звание гвардейских, 36 тысяч советских воинов были награждены 
орденами и медалями. Медалью «За оборону Москвы» награжден Дуренков Семен 
Адамович. А медаль «За боевые заслуги» он получил в ноябре 1943 года. К тому вре-
мени его полк был преобразован в 117-ю артиллерийскую бригаду. Вот небольшая 
справка об участии в боях солдат 117-й бригады: «Начались бои на Курско-Орловской 
дуге. Ведём разведку боем. Только за 11 июля 1943 г. израсходовано 1549 снарядов. 
Уничтожено за этот день: две орудийные батареи противника, 16 дзотов, 10 блинда-
жей и много живой силы...»

«За период наступательных боев с 13 по 23 сентября 1943 г. полк с боями про-
шел 60 км и освободил 26 населенных пунктов...» «С 12 октября1943 г. по 2 декабря 
1943 г. – наступательная операция на Оршанском направлении. В ходе операции на-
ступление предпринималось четыре раза. Продвинулись на 30 км» ... Семен Адамо-
вич награждён медалью «За боевые заслуги». За боевые действия при освобождении 
Белоруссии, Литвы Дуренкову была объявлена Благодарность Главнокомандующего. 
В феврале 1944 г. он был награжден медалью «За отвагу». 8 апреля начался штурм 
Кёнигсберга, затем – порта Пиллау (ныне – Балтийск Калининградской области). 
Участие в этих боях Семена Адамовича отмечено медалью «За взятие Кёнигсберга» 
и Благодарностью Главнокомандующего. Осенью 1945 года артиллерист вернулся на 
Родину... 

Боевой путь Семена Адамовича отмечен медалью «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», с которой началось моё исследование. 
В 1985 году в честь 40-летия Великой Победы над фашизмом Дуренков Семен Ада-
мович получил орден Отечественной войны II степени – памятную награду воинам, 
принимавшим участие в Великой Отечественной войне в составе действующей ар-
мии или партизанских формирований. О таких воинах, как мой земляк Дуренков С.А., 
маршал Советского Союза, дважды Герой Советского Союза Р.Я. Малиновский сказал: 
«Лучших воинов, чем Сибиряк и Уралец, бесспорно, мало в мире, поэтому рука 
невольно пишет эти слова с большой буквы». 

Александра Ткачёва, п. Обской

Краеведы Большевистской средней школы представили презентацию «Фрон-
товики села Сарапулка», где рассказали о 22 односельчанах – ветеранах войны («Они 
вернулись с войны»), о десяти погибших на фронте земляках («Они погибли, защищая 
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Родину»), о шести тружениках тыла («Они героически трудились в тылу»). И, самое 
ценное, они пополнили фонд своего музея «История села Сарапулка» документами, фо-
тографиями военных лет... 

Южин Николай Иванович боевой путь начал с пер-
вых дней войны. Он рассказывал: «Я был призван 24 июня 
1941 года. По прибытии в Смоленск сразу пошли в бой. По-
сле нескольких тяжелых боев оставили Смоленск и отступи-
ли до Можайска... Первый орден Красной Звезды я получил 
за бои под Ельней. Мы с другом Татулиным подбили танк. 
Была очень напряженная схватка, бились около двух суток. 
Фашисты шли большим потоком. Наш пулеметчик был ранен. 
Мы с Татулиным заменили его, открыли огонь. Враг пустил 
танк. Тогда Татулин бросил две противотанковые гранаты 
и бутылку с горючей смесью. Танк загорелся. Но силы были 
неравные. Пулемет разбит. Я контужен. На третий день мы 
отступили... За бои при взятии Вязьмы, когда пошли в наступление, меня наградили 
медалью «За отвагу» ...Вторую медаль «За отвагу» я получил за пленение старшего 
чина... При освобождении одного концлагеря мы увидели много убитых, замученных 
солдат. А те, которые остались живы, рассказывали, что их кормили одной капустой и 
брюквой, привезут в машине, свалят через проволоку и все. Когда взяли одну дерев-
ню, то стариков и детей нашли расстрелянными... Закончил я войну в городе Лаве под 
Кенигсбергом...» 

Артёменко Тимофея Никитовича призвали в Красную 
армию в августе 1938 г. Мошковским РВК. С 24 июня 1941 г. 
лейтенант Артёменко уже участвовал в боях под Минском. Он 
вспоминал: «В воскресенье 22 июня 1941 г. в военном город-
ке под Борисовом во время завтрака мы узнали о нападении 
фашистов. В 9 часов объявлена боевая тревога, весь личный 
состав в течение получаса выведен в соседний лес для поход-
ного обмундирования и вооружения. В 12 часов дня наши ка-
зармы уже бомбили немецкие самолёты. Мы вышли в сторо-
ну границы, от которой были в 80 километрах. 24 июня были 
у станции Пуховичи под Минском...» Тимофей Никитович был 
дважды ранен, контужен. Встретил День Победы в военном госпитале в г. Тильзите 
в Восточной Пруссии. В послевоенное время выступал в школе перед учащимися. На 
встрече с молодёжью сказал: «Война – это не только человеческие жертвы и разру-
шения, это дикость, варварство, позор для цивилизованного 
человечества. Всей своей жизнью, памятью погибших друзей, 
однополчан – я против войн!»

Награждён медалями: «За боевые заслуги», «За взятие 
Кёнигсберга», «За победу над Германией», «За победу над 
Японией».

Сотников Михаил Данилович накануне войны служил 
на Востоке. В ноябре 1941 года его полк направлен в дейст-
вующую армию. Под Тихвином в январе 1942 года после боя 
нужно было взять пленного. Во время операции попал под 
огонь противника. Перебило обе руки. Михаила Данилови-
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ча отправили в госпиталь, в Пермь. При пермском мединституте была организована 
школа фельдшеров. По просьбе Сотникова он был зачислен в школу, а через шесть ме-
сяцев его направили в санчасть фельдшером на третий Украинский фронт. Воевал на 
территории союзников Германии – Румынии, Австрии, Венгрии. Бои были особенно 
тяжелы при освобождении Румынии, Австрии, Албании. Медсанчасть оперативно пе-
реправляла раненых с позиций в тыловые госпитали. «За четко поставленную работу 
группы и лично проявленное мужество» наградили орденом Красной Звезды. Войну 
закончил в Болгарии. Награжден медалью «За освобождение Болгарии».

Моисеев Семён Федорович в 1939 году ушёл в армию. 
Война застала его на востоке. В январе 1942 года отправлен 
на фронт. Попал в учебный полк. Учился на снайпера полгода. 
В звании сержанта направлен в третий Сталинградский тан-
ковый корпус танковым радистом. Был командиром расчёта. 
В1943 году под Витебском от экипажа осталось три человека... 
Участвовал в освобождении Калининской области, Белорус-
сии, Литвы, Латвии, Эстонии. При освобождении Любавы был 
контужен, полтора месяца не видел и не слышал... Он вспоми-
нал: «В мае 1945 года, как только передали, что окончилась 
война, нас мобилизовали на восток сражаться с Японией. 
Участвовал в освобождении Харбина. По окончании военных 
действий танковый корпус остановился у станции Манзулка, 
отсюда я мобилизовался... Имею девять благодарностей Вер-

ховного Главнокомандующего за участие в освобождении городов: Минска, Березино, 
Шауляя и других. Награжден орденом Красной Звезды, Гвардейским знаком.

Голышев Виктор Алексеевич на фронте с 1 мая 1944 
по 9 мая 1945 г. Виктор Алексеевич вспоминал: «22 июня 
1941 года я был ещё подростком, 16 лет. Дома, помню, по ра-
дио передали о начале войны, призвали всех встать на защи-
ту Отечества...» 

Воинское звание Виктора Алексеевича – старший сер-
жант, командир отделения связи. Награды: две медали «За 
отвагу», «За победу над Германией», «За взятие Варшавы», 
«За взятие Берлина», семь благодарностей Верховного Глав-
нокомандующего. Участвовал в сражениях по освобождению 
Польши от фашизма, по взятию Берлина, форсированию Оде-
ра. Памятный эпизод войны: «При форсировании реки Висла 
во время переправы враг жестоко нас бомбил. Наша батарея 

потеряла машину и орудие, я выплыл из ледяной воды...». 9 мая 1945 г. Виктор Алек-
сеевич встретил в Берлине. День был для него самым радостным и счастливым. Они 
пригнали врага в собственное логово и там его добили. «Победа! Мир! Такой долго-
жданный день!», – сказал Виктор Алексеевич. После войны вернулся в Сарапулку. Ра-
ботал трактористом в совхозе «Большевик». 

Бархатов Иван Семёнович был призван Мошковским РВК 20 июня 1940 г. ря-
довым в артиллерийский полк. Воевал всю войну с 1941 по 1945 г. Он вспоминал: 
«22 июня 1941 года помню хорошо. Я тогда служил на Финско-Норвежской границе, 
на перешейке полуострова Рыбачий. Мне запомнился пограничный полосатый столб, 
что стоял в нейтральной зоне на Финско-Норвежском стыке, фашисты сбивали его 
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специально артиллерией и ми-
нометами, наши солдаты вновь и 
вновь ставили этот столб. Так и не 
смог здесь враг перейти границу. 
Это был единственный погранич-
ный столб на западной границе 
СССР, который так и не смог за-
хватить за всю войну. Об этом бы-
ла знаменитая песня «Прощайте, 
скалистые горы», которую народ 
поёт до сих пор...» 

«...9 мая 1945 года – день 
очень радостный. Наш эшелон 
пришел на Дальний Восток. Мы 
заканчивали выгрузку и вдруг 
услышали: «Победа!». Радова-
лись, салютовали! В этот день все кроме часовых службу не несли, отдыхали и празд-
новали...»

Награждён медалями: «За боевые заслуги», «За оборону Советского Запо лярья», 
«За освобождение Советского Заполярья», «За победу над Германией», «За победу над 
Японией». На Кольском полуострове участвовал в освобождении Печенги, норвеж-
ских фиордов. На Западе воевал за освобождение стран Европы от фашизма, а на Вос-
токе – за освобождение Кореи. 

«Мои пожелания молодежи, не видевшей и не испытавшей войны, – всеми си-
лами укреплять могущество нашей страны, быть в курсе всех событий в стране и в 
мире, болеть всей душой за своё государство», – сказал Иван Семёнович.
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Öèôðû è ôàêòû

1946 г. Сельское хозяйство в Мошковском районе после окончания войны находи-
лось в упадке. Домой вернулись 2960 воинов – фронтовиков из 7480 ушедших на фронт. 
Сказывалось и то, что колхозы и совхозы сдавали государству свою продукцию по низ-
ким ценам. Да и оплата труда работников хозяйств была минимальной... Выживали 
селяне в основном благодаря личным подсобным хозяйствам. И всё же нужда послево-
енных лет не мешала людям результативно работать ради общего блага. В послево-
енные годы селяне совершали немало трудовых подвигов.

1950 г. Четыре колхоза, в том числе «Сибкомбайн» и «Сибкрайком», были объе-
динены в один большой колхоз имени Жданова. Позже к нему примкнули другие мелкие 
колхозы и сегодня мы знаем это хозяйство как совхоз «Большевик».

С 1953 г. по 1957 г. Редактором районной газеты «За высокий урожай» (с июля 
1955 г. газета называлась «Ленинское знамя») был Иванов Анатолий Степанович, пи-
сатель, автор романов «Повитель», «Тени исчезают в полдень», «Вечный зов» и других 
произведений.

1956 г. Ояшинский район расформирован. Часть населённых пунктов отошла в 
Болотнинский, часть – в Тогучинский, большая часть – в Мошковский район.

1957 г. Население Мошковского района составило 60 тыс. человек, в районе было 
13 сельских Советов. 

2 ноября 1957 г. исполком Мошковского районного Совета депутатов трудя-
щихся принял решение № 364 об упорядочении названий населённых пунктов в районе: 
с. Мошково и с. Романово в дальнейшем считать одним населённым пунктом селом 
Мошково; населённые пункты пп. Михайловский и Верх-Пузырёвский считать одним 
населённым пунктом – посёлком Кошево, пп. Сарачёвский и Рязановский в дальнейшем 
считать одним населённым пунктом посёлком Сарачёвским. 

25 июля 1961 г. Новосибирский облисполком принял решение «Об отнесении 
с. Мошково Мошковского района Новосибирской области к категории рабочих посел-
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ков». В райцентре были улицы: Кирова, Горная, Лесная, М. Горького, Советская, Пушки-
на, Логовская, Народная, Ленина, Рабочая, Октябрьская, Школьный переулок, Калинина, 
Механизаторская, Вокзальная, Путевая, Комсомольская, Коммунистическая, Железно-
дорожная, Линейная, Набережная, Колхозная, Первомайская, Восточная, Большевист-
ская, Красная площадь.

Предприятия и организации: головной маслозавод, райкомхоз, райпотребсоюз, 
заготконтора, РПС, райветлечебница, сельпо, РТС, ДЭУ-344, народный суд, промкомби-
нат, отдел культуры, аптека, госбанк, контора связи, сберкасса, райвоенкомат, от-
дел милиции, райисполком, РК КПСС, райфо, редакция, районо, райсобес, пожарное депо, 
поссовет, районная больница, элеватор, ПМС-8, станция Мошково, 8-летняя школа, 
средняя школа, племстанция, лесничество, чермет. 

Из районной газеты 
«За большевистские колхозы» 1948 г.

Ê âûñîêèì óðîæàÿì, 
ê îáèëèþ ïðîäîâîëüñòâèÿ â íàøåé ñòðàíå  _________

Опубликованный в печати Указ Президиума Верховного Совета СССР о присво-
ении звания Героя Социалистического Труда и награждении орденами и медалями 
СССР колхозников, работников МТС и совхозов за получение высоких урожаев встре-
чен колхозным крестьянством и всем советским народом с большим удовлетворени-
ем. Указ поощряет тружеников сельского хозяйства к борьбе за высокие урожаи и в 
огромной мере способствует дальнейшему мощному подъёму сельского хозяйства. В 
1948 году предусмотрены высокие темпы дальнейшего развития социалистического 
земледелия. В нашем районе намечается расширить посевные площади на 8000 га, в 
том числе по такой важной культуре, как яровая пшеница, – на 6000 га и резко повы-
сить урожайность зерновых, технических и овощных культур. Образцовая подготов-
ка и успешное проведение весеннего сева 1948 года явится крупным вкладом в дело 
борьбы в выполнение плана послевоенной пятилетки в четыре года, за скорейшее 
создание изобилия продовольствия и товаров широкого потребления в стране.

Работы на полях идут под лозунгом «Товарищи трактористы, пахари, борон-
волоки, сеяльщики! От вас зависит судьба урожая нынешнего года, не упускайте 
время – резко повысьте темпы весенне-полевых работ».

Соревнуются районы, хозяйства, сельсоветы по выполнению плана сева яровых 
культур на 8 мая 1948 г. и в борьбе за урожай: Мошковский, Ново-Поросский, Буготак-
ский, Карпысакский, Верх-Балтинский, Усть-Каменский, Жеребцовский, Репьёвский, 
Орский, Пермский, Ст.-Поросский, Сокурский, Мотковский, Плотниковский, Томилов-
ский, Мошнинский, Барлакский, Вознесенский, Дубровинский, Локтинский.

П. Калугин

Äðóæíàÿ ðàáîòà  ___________________________________

Трактористы совхоза «Большевик» Голенков и Кузин за два дня на колесных 
тракторах посеяли 100 га овса. В День Победы они решили посеять по 30 га. Дружно 
работают на севе колхозники сельхозартели «Красная сопка» Буготакского сельсове-
та. Они с рассвета до темна трудятся в поле. Пахари – братья Викины Степан и Ана-
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толий успешно готовят землю. Они ежедневно пашут по 0,9 и по гектару при норме 
80 соток. Молодой колхозник Кияев ежедневно боронит по 5 гектаров. Хорошо рабо-
тает коммунист Малкин. Работая на конной сеялке, он ежедневно засевает по 5–6 га. 
За 6 дней Малкин посеял 34 га. 

А. Фомченко,
секретарь партийной организации

Буготакского сельсовета

«Îñòàâèë äâà êîëîñà íà êâàäðàòíîì ìåòðå –
íåäîáðàë ïóä çåðíà»  ______________________________

В газете «За большевистские колхозы» от 29 августа. В корреспонденции 
«Оставил два колоса на квадратном метре – недобрал пуд зерна» говорится о рейде 
комсомольской-селькоровской бригады в колхозе «Сибкрайком». По итогам рейда 
прокуратурой Мошковского района было проведено расследование. По вине брига-
дира полеводческой бригады И.С. Попова в колхозе допущены потери зерна ржи на 
86 га в 7450 кг. Сбор колосьев организован не был, и 5 га запахано под зябь. По распо-
ряжению прокурора, Попов за допуск потерь зерна арестован. Дело на него передано 
в суд для привлечения к уголовной ответственности по ст. I l l Уголовного Кодекса 
РСФСР.

Àãèòáðèãàäà íà ïîëÿõ  ______________________________

Большим авторитетом у колхозников пользуется агитбригада Мошковского 
Дома культуры. За 10 дней – с 10 по 20 августа агитбригада посетила семь сельских 
Советов и поставила на культстанах и в избах-читальнях 18 концертов, обслужив 
2500 колхозников. Членами агитбригады выпущено 14 боевых листков и написано 
16 лозунгов. Перед выступлением агитационно-художественной бригады читались 
лекции о международном положении пропагандистом РК ВКП(б) Кудриным.

4 сентября агитбригада выезжает с концертами для колхозников Ново-Порос-
ского, Вознесенского, Старо-Поросского и Дубровинского сельских Советов.

Г. Коротаев,
инспектор культпросветотдела

Àãèòàòîð Êíÿçåâ  ____________________________________

Большую массово-политическую работу ведет в колхозе «Красное знамя» учи-
тель Е.П. Князев. Ежедневно его можно видеть в поле среди агрегатов бригады Кисе-
лева. Е.П. Князев систематически разъясняет всю важность своевременной уборки и 
хлебосдачи, ежедневно извещает о ходе уборки и хлебозаготовок по колхозам нашего 
района. Хорошо организована Е. Князевым и наглядная агитация в колхозе. Два раза 
в неделю выпускает стенную газету, где рассказывается о работе передовых людей 
артели, а также критикуются недостатки. Колхозники уважают своего агитатора и с 
интересом выслушивают его информации.

Ф. Бархатов
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Âûïîëíÿþò ñâîè îáÿçàòåëüñòâà  ____________________

Больших успехов на подработке зерна на токе добилось комсомольское-моло-
дежное звено Валентины Гаркушиной из артели «Ворошиловский стрелок». При нор-
ме 9 тонн члены звена во главе с Валентиной подрабатывают до 13–14 и выше тонн. 
Честно выполняют свои обязанности на транспортировке зерна на ток от комбайна 
комсомольцы колхоза имени Тельмана под руководством бригадира комсомольца 
Алексея Исакова. В первый день областного декадника усиленной хлебосдачи 15 ав-
густа транспортная бригада комсомолки Ани Климовой вывезла на элеватор более 
200 пудов зерна.

Âûïîëíèòü ïëàí õëåáîçàãîòîâîê ê 25 ñåíòÿáðÿ  _____

Труд колхозников не пропал даром. На полях 
колхозных выращен обильный урожай. В сельхо-
зартелях «Политотделец», «Красный пахарь», име-
ни 8 Марта, «Красный партизан», «Новая жизнь», 
имени Будённого колхозники намолачивают ржи 
от 18 до 20 и выше центнеров с гектара. На участ-
ке в 20 га у звеньевого тов. Зеброва (колхоз «Крас-
ный партизан» Романовской МТС) на бункерах 
комбайнов можно увидеть лозунг: «Уберём 800 га, 
дадим валовый сбор зерна – 1600 пудов!» 

По состоянию на 25 августа Мошковский 
район выполнил план хлебосдачи на 17,5 про-
цента и уборки зерновых культур на 30,9 процента. Передовиками в социалистиче-
ском соревновании по хлебосдаче являются: колхоз «Большевик» Старо-Поросского 
сельсовета (председатель тов. Ботян, секретарь парторганизации т. Прозверов), вы-
полнивший план хлебосдачи на 53 процента; сельхозартель «Эдази» Буготакского 
сельсовета (председатель т. Алоп), которая выполнила годовой план хлебозаготовок 
на 49,9 процента; колхоз «Доброволец» Карпысакского сельсовета (председатель 
т. Мельниченко), где план хлебосдачи выполнен на 33,2 процента.

Члены этих сельхозартелей взяли обязательство – выполнить годовой план 
хлебосдачи к 1 сентября. Первым в социалистическом соревновании идет Вознесен-
ский сельсовет (председатель т. Милько и секретарь парторганизации т. Бойдаченко). 
Сдача хлеба государству в колхозах сельсовета идет по графику. План хлебосдачи на 
20 августа выполнен на 19,7 процента. Включившись в социалистическое соревнова-
ние за успешное выполнение плана хлебосдачи, большинство совхозов нашего района 
полностью рассчитались с государством. На 102 процента выполнен план хлебосда-
чи Мотковским откормсовхозом (директор т. Краснощеков). Коллектив совхоза взял 
обязательство: к 1 сентября дать Родине сверх плана 1500 пудов зерна. Совхоз завода 
имени Чкалова на 20 августа выполнил годовой план хлебопоставок на 104 процен-
та. Полностью рассчитался с государством также Мошковский свиносовхоз. Однако, 
при наличии передовиков в социалистическом соревновании среди колхозов и совхо-
зов района, в целом наш район сильно отстаёт от Новосибирского сельского района, 
с которым мы соревнуемся. На 20 августа район занял весьма непочетное – 14 место 
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по области в выполнении государственного плана хлебопоставок, в то время как в 
прошлом году на этот период район занимал 2-е место. Руководители колхозов, сель-
советов, директора МТС допустили большой разрыв между косовицей, обмолотом и 
хлебосдачей. МТС нашего района не по-большевистски развернули работу по обмо-
лоту хлебов и уборку хлебов комбайнами, так на 20 августа ни одна МТС района не 
выполнила плана уборочных работ.

Ïîáåäèòåëè ñîöèàëèñòè÷åñêîãî 
ñîðåâíîâàíèÿ  _________________

За ударный труд в годы войны Конарева Ан-
на Филипповна, которая работала на животновод-
ческой ферме совхоза «Большевик» телятницей, 
награждена орденом Трудового Красного Знамени. 
В послевоенные годы она была победителем социа-
листического соревнования.

Âåðèòü â óñïåõ äåëà  ________________________________
«Это было давно, – рассказывал Семён Степанович Ельков, – но прошлое, всё пе-

режитое, как вам известно, надолго остается в памяти. В колхоз я вступил в 1930 году 
и с тех пор, работая и мельником, и на строительстве, и на других работах старался 
добиваться успеха...» «Это наш лучший помощник», – говорили в правлении колхоза 
имени Челюскинцев Томиловского сельсовета, когда заходила речь об Елькове. «Ни-
чего особенного я не проявил, – говорил на это Семён Степанович, – работаю, как и 
все остальные». Елькова, как одного из лучших колхозников, правление артели на-
правило работать заведующим животноводческими фермами. В то время это был 
самый отстающий участок работы в колхозе. На фермах не было хороших дворов, 
не хватало кормов. Все было обезличено. Работа протекала самотеком. Никто ни за 

что не отвечал. Сколько отелилось ко-
ров и окотилось овец, какой получен 
приплод и где он находится, об этом 
никто не знал. Ельков прежде всего 
подобрал хорошие кадры работников, 
укрепил трудовую дисциплину, уста-
новил распорядок работы, приобрел 
необходимую литературу и стал вне-
дрять зоотехнические мероприятия, 
в результате животноводство быстро 
пошло в гору. В первый же год на фер-
ме надои молока увеличились более 
чем на 40%, а по отдельным бурён-
кам – в два и два с половиной раза. 
Еще более высоких показателей ра-
ботники животноводства добились в 
последующие годы. Под руководством В центре сидит Ельков С.С. (председатель колхоза 

Томиловский) с колхозниками
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Семёна Степановича Елькова, заведующего фермами колхоза имени Челюскинцев То-
миловского сельсовета, животноводы в среднем за два года добились приплода – по 
19 поросят на каждую свиноматку и надоя молока – по 1810 литров от каждой фураж-
ной коровы. Среди них доярка Зотова Анна Семеновна, свинарка Тотмина Евдокия 
Ивановна. На ферме полностью был сохранён молодняк. В этот же период работники 
фермы за высокую жирность молока получили премию – надбавку в сумме 3000 ру-
блей. 

За успехи в развитии животноводства и выполнение государственных обяза-
тельств фермами шесть передовых колхозников – доярка Зотова Анна Семеновна, 
пастух Черников Савватей, свинари Тотмина, Воробьев, Сальников, зав. фермами 
Ельков были утверждены участниками Всесоюзной сельскохозяйственной выставки 
1939 года. В том же году Главный Выставочный Комитет Всесоюзной сельскохозяй-
ственной выставки наградил коллектив ферм дипломом второй степени, 5000 рубля-
ми, мотоциклом, а Семена Степановича – малой серебряной медалью – «Передовику 
социалистического сельского хозяйства».

Работники ферм колхоза еще шире развернули социалистическое соревнование 
за дальнейший подъем общественного животноводства. Они полностью и досрочно 
укомплектовали все животноводческие фермы поголовьем скота и с честью выпол-
няли обязательства перед государством.

В. Васильев

Â ÷èñëå ïîáåäèòåëåé  _______________________________

В годы войны в Кузнецовке дети помогали взрослым 
и дома, и в поле, и на ферме. Музыченко Валентина Ива-
новна вспоминала, как им, восьми-, десятилетним, приходи-
лось работать на льняном поле: рвали лён голыми руками, 
затем ставили в суслоны, а потом скирдовали. На поле под-
ростки вальками молотили лён, откидывали его и увозили 
по домам для переработки. За 2–3 дня лён дома перебирали, 
убирая сорную, колючую траву – жабрей. А потом на конных 
подводах увозили лён на льнозавод в д. Вороново. Эту рабо-
ту они выполняли вечером или ночью. А днём пололи пше-
ницу. Пшеничные поля тянулись на 2–3 километра. Девочки 
вставали между рядами и рвали сорную траву. Непроходи-
мая никогда ломота и боль в спине не давали разогнуться. 
Пройдя ряд до ближайшего леса, девчата падали спиной на 
траву и молча лежали. Отдохнув немного, Полина поднима-
ла отряд девчат, и снова обратно по полю – назад. Спина ноет, а девчонки молчат. 
Рвут, рвут и рвут. На обед их ждала вареная картошка. Мальчишки увозили зерно на 
мельницу за Порос. В особо урожайные годы выдавали немного масла, сахара, зерна 
за отработанные трудодни. Труд был тяжёлым и изнурительным, но все терпели, так 
как знали, что это надо для солдат – защитников Родины. После войны Валентина 
Ивановна работала и в полеводстве, и в животноводстве. Не раз была победителем 
социалистического соревнования. За многолетний и добросовестный труд ветеран 
труда Музыченко Валентина Ивановна награждена орденом «Знак Почёта».

Музыченко В.И.
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Îïûò ïðèõîäèë ñ ãîäàìè  ___________
Когда началась война, Нина Пинчук училась в 6 клас-

се Кузнецовской школы. Стала работать на ферме, сначала 
кормила свиней, овец, затем работала скотником. После 
войны четыре года была кладовщиком, затем на ферме 
дояркой, сначала доила 12 коров руками. Было трудно, но 
опыт приходил с годами. Нина Петровна Пинчук стала 
одной из лучших доярок не только отделения совхоза, но и 
района. В 1954 году Нина Петровна в числе лучших живот-
новодов поехала в Москву на Выставку достижений народ-
ного хозяйства. К этому времени за ней закрепили 18 коров, 
и она надаивала от каждой бурёнки по 1600 литров молока. 
А затем на помощь пришла техника, дойка стала механизи-

рованной. Вместо 18 коров у Нины Петровны в группе стало 30, а до выхода на заслу-
женный отдых 60. В 1957 году ветеран труда, ударник коммунистического труда, по-
бедитель социалистического соревнования Пинчук Нина Петровна была награждена 
орденом Трудовой Славы третьей степени. 

Çåìëÿ è ëþäè  ______________________________________
В 1957 г. произошло укрупнение хозяйств, в том числе изменения коснулись 

и подсобного хозяйства № 78 (было подсобное хозяйство 78 завода). К нему присо-
единили села: Барлак, Локти, Алексеевку, Качимовку, пос. Ленинский, Ново-Каменку 
и пос. Никольский, с тех пор хозяйство стало именоваться совхозом «Барлакский». 
(Со временем не стало деревни Алексеевка, жители переехали в Локти), из Качимов-
ки (перебрались в Мочище), Никольска. При разделе Новосибирского района на Но-
восибирский и Мошковский посёлки Ленинский и Ново-Каменка перешли в Новоси-
бирский сельский район. Совхоз был овоще-молочный – направлен на производство 
овощей и молока. Сначала совхозом руководил директор Король, затем директором 
стал Анисичкин Фёдор Иванович (Герой Советского Союза), а заместителем был 

главный агроном Долженков Николай Андреевич. Он меня 
принял в июне 1960 г. механизатором на первое отделение. 
В декабре 1960 г. Анисичкина сменил Курилко Григорий 
Сидорович. Под его руководством совхоз стал рентабель-
ным и получал прибыль. Боевыми помощниками Григо-
рию Сидоровичу были секретари парткома Новоселов Ю.А. 
и Корж В.Н., профсоюзные руководители: я – Логвинов П.А., 
Кожемякин М.З. Я был депутатом сельсовета 23 года и 
19 лет главным парторгом. Главным агрономом был Галу-
зин Н.А. Совхозу доводился план выращивания картофеля 
на 650 га. 

На картофельных полях, на 650 га, в победителях 
соревнования шли Надеждин А.А., Сологубов Е.Е.. Шолом 
Николай Григорьевич, тракторист совхоза Барлакский на-
гражден медалью «В ознаменование 100-летия со дня ро-
ждения Владимира Ильича Ленина». Громилин Е.В., Савель-Логвинов П.А.

Пинчук Н.П.
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ев Н.Д., Кочубей Ф.Я. (трактористы совхоза «Барлакский») 
награждены орденами Трудового Красного Знамени, «Знак 
Почета», Октябрьской революции. Маяками в производстве 
животноводческой продукции были скотники Трапезников 
А.И., Попов Н.С., Ларкин В.И., Лосев И.С., Хромов И.С., Сеноко-
сов Р.С., Кожемякин М.З., Андрющенко и другие. Доярка Глу-
хова Е.П. (награждена орденом Ленина). 

Высоких показателей в работе добились доярки ро-
дильных отделений Шпак О.П. и Медведева М.Н., бригадир 
по выращиванию молодняка КРС Захарова М.Е., телятни-
ца Сизикова М.М. Хорошо зарекомендовала себя бригадир 
птицефермы и далее бригадир бригады по выращиванию 
молодняка КРС Скирда Т.И. Большой вклад в повышение 
производительности стада внёс зоотехник – селекцио-
нер Степаненко И.Х. Благодаря его труду в совхозе было 
разведено стадо высокоудойных коров черно-пестрой по-
роды. Только в 1967 году получена прибыль от продажи 
племенных телок 100 тысяч рублей, и он был удостоен зва-
ния Ударника коммунистического труда и занесен в Книгу 
почёта совхоза. 78 из 120 работающих стали ударниками 
коммунистического труда в то время широкого движения 
соревнования. Доярки: Андрющенко Л.Т., Вострикова М.П., 
Фроленко Е.В., Крупина В.В., Кузнецова К., Цынкер В.А., Си-
зикова С.И. – надаивали по четыре с лишним тысячи ли-
тров молока на фуражную корову. В передовых телятницах 
ходила Филатова А.В. На уборке силосных культур ударно 
трудились Медведев В.Г., Давыдов В.Д. (они же кузнецы), 
Качев А. На заготовке грубых кормов в победителях сорев-
нования были звенья Кайзера А., Кондратовича П.Н. Много 
внимания уделялось овощеводству. Широко использовался 
закрытый грунт – только теплиц было 12, из них четыре 
теплицы зимние, со стеклянным покрытием. Далее расши-
рялось строительство весенних теплиц вместо парников. 
Много труда вложили в выращивание овощей Белова А., 
Чалина В.М., Мальшакова А.А., Зайцева А.А., бригадиры – Со-
боль Р.А. и Дерягин Н.М., агроном-овощевод Лебедев А. 

Терещенко Екатерина Порфирьевна – работница сов-
хоза «Барлакский» награждена медалями: «За доблестный 
труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», «В оз-
наменование 100-летия со дня рождения Владимира Ильи-
ча Ленина». 

В 60-е и 70-е годы широко было развернуто строи-
тельство социально-культурных и бытовых объектов. Жи-
лищная проблема была разрешена с пуском 48-квартирного 
дома в 1964 году. И далее второго, а также двухквартирных 
и восьмиквартирных домов. На отделениях также велось 
строительство двухквартирных домов. 

Кочубей Ф.Я.

Степаненко И.Х.

Терещенко Е.П.
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На центральной усадьбе был построен детсад на 90 
мест, дом культуры на 300 мест и столовая. Улучшались и 
производственные объекты – строились животноводческие 
помещения, КЗС-20, АВМ, картофелесортировочный пункт, 
пять картофелехранилищ с принудительным охлаждени-
ем... 

Улучшены склады хранения зерновых культур, запра-
вочных пунктов, мастерские, гаражи и ангар для стоянки 
комбайнов, котельная на центральной усадьбе, контора 
совхоза. Вникали в нужды населения, вели большую обще-
ственную работу депутаты областного Совета: Шпак О.Г., 
Глухова Е.П., Скирда Т.И, Цынкер В.А., Сизикова С.И., Сизико-
ва М.М. Необходимо отметить огромный труд бывших руко-
водителей отделений, бригад и цехов – Махновец Т.Ф., Еме-
льяненко С.Р., Сенокосова Р.С., Шефранова Ф.А., Егорова И.Н., 
Щербатова Л., Гладилина А.И., Козлова Н.Т., Касилова Н.А., 
Клемешева В.Ф., Свирекого В.И., механиков: Седельнико-

ва В.Ф., Ренка В.А. и Кошкина А.Я. 
Шолом Николай Григорьевич,

Логвинов П. А.

Ëó÷øàÿ äîÿðêà îáëàñòè  ____________

Глухова Евдокия Петровна родилась 22 марта 1915 г. 
В 14–15 лет начала работать с матерью на ферме, когда мать 
умерла, Евдокии Петровне дали группу в 18–20 коров. До-
ить приходилось вручную по три раза в день, надаивали 
по 300–400 литров. В то время совхоз «Барлакский» был 
передовым. Доярки брали высокие обязательства и всегда 
их выполняли. Бригада, в которой я работала, также лиди-
ровала. Очень было трудно, так как приходилось работать 
не только на ферме, но и на полях. И всё же животноводы 
добивались высоких результатов в работе. 

В 1965 году Евдокия Петровна надоила от каждой 
коровы своей группы по 3083 кг молока. Ей было присвоено звание лучшей дояр-
ки Новосибирской области, она стала отличником социалистического соревнования 
сельского хозяйства РСФСР. А 22 марта 1966 г. Глухову Евдокию Петровну наградили 
орденом Ленина, её фамилия занесена в Книгу Почета. 

Ãëàâíîå – çàáîòà î ëþäÿõ  __________________________

Александр Романович Воронов родился и вырос в Балте. Семь лет служил в Со-
ветской армии (1939–1946 гг.) За воинский труд он награждён медалями: «За победу 
над Германией в Великой Отечественной войне», «За победу над Японией» и други-
ми. Его должности в мирной жизни: агроном, зоотехник, председатель колхоза. Кол-
хоз «Союз Строителей» объединили с соседним колхозом «Прогресс» (с. Вороново). 

Шолом Н.Г.
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Председателем теперь уже укрупнённого колхоза в январе 
1957 года был избран Александр Романович, за укрупнён-
ным колхозом сохранилось название «Союз Строителей». 
Многие тогда в районе говорили, что теперь колхоз «Союз 
Строителей» сядет в «галошу» с урожаем: в колхозе «Про-
гресс» земля плохая. Но в первую же весну были приняты 
меры, чтобы получить хороший урожай. Колхоз, теперь уже 
укрупнённый, по урожайности занял первое место в районе 
и вновь стал участником ВСХВ СССР. В годы работы Алексан-
дра Романовича председателем колхоз славился своими до-
стижениями на всю страну. Колхоз в этот период был шесть 
раз участником ВСХВ и ВДНХ СССР. Десятки колхозников и 
Александр Романович награждены медалями и ценными 
подарками. Александр Романович был участником декабрь-
ского (1959) Пленума ЦК КПСС, причем был единственным 
председателем колхоза от области. Н.С. Хрущев в Кремле 
лично вручил Александру Романовичу орден Трудового Красного Знамени. Главная 
черта Александра Романовича была – забота о людях. В годы его работы наряду со 
строительством производственных объектов, строились культурно-бытовые, соци-
альные. Уже в первое лето после избрания Александра Романовича на центральной 
усадьбе был проведен водопровод. Затем был построен Дом Культуры, да такой, ка-
ких ни в одном селе района не было. С перспективой на будущее. Это здание и сейчас 
является украшением села. Через стену огромного здания – библиотека. Для библи-
отеки приобретены стеллажи и почти 10 тысяч книг, и все это колхоз сделал за свои 
средства. У сельчан появился интерес к чтению. Посмотреть только те формуляры – 
читают все: учителя, школьники, механизаторы, животноводы. У многих появились 
домашние библиотечки. У Александра Романовича в домашней библиотеке около 
двух тысяч книги и ни одной непрочитанной. Александр Романович был примером в 
быту: был хорошим семьянином, заботливым и любящим мужем, сыном, отцом трёх 
детей...

За счет средств колхоза в те годы был построен медпункт: светлое с огромными 
окнами здание с четырьмя кабинетами: женский, матери и ребенка, процедурный, 
физиокабинет, оборудованный медтехникой. Он так же, как и ДК, подключен к цент-
ральному отоплению. В 1967 году на цен-
тральной усадьбе колхоза был открыт 
Памятник-обелиск односельчанам, по-
гибшим в годы Великой Отечественной 
войны. Позднее обелиск был открыт и в 
Вороново. С тех пор 9 Мая в день Победы 
здесь собираются односельчане на ми-
тинги. Построены новые улицы жилых 
домов для переселенцев, молодых семей 
и не только. Появились столовая, двух-
этажное здание конторы (в этом здании 
в настоящее время находится админи-
страция сельского Совета). При строи-
тельстве производственных помещений 

Воронов А.Р.

А.Р. Воронов (справа) и А. Васильев обсуждают 
проект Дома культуры
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учитывалось прежде всего улучшение условий труда, механизация процессов произ-
водства и тепло в зимних условиях. Вводились в производство молокопроводы, меха-
ническое доение, раздача кормов и навозоудаление. С этим расчетом были построены 
три четырехрядных коровника на 600 голов, телятник, свинарник на 2000 голов, тех-
мастерская, теплые авто- и тракторные гаражи. Вместо старых зерносушилок «Вис-
хом» и «Колхозница» построен зерносушильный комплекс КЗС-20, производительно-
стью 20 тонн в час с полной механизацией процессов труда. На полях в сезон работ 
(весенний сев, уборка урожая) все механизаторы жили в культстанах. Там спальня, 
красный уголок, трехразовое общественное питание, баня, где можно было помыть-
ся после работы и даже попариться, отдохнуть в красном уголке – почитать свежую 
газету, книгу из передвижной библиотеки... Вот мы пишем то, другое сделал колхоз 
за свои средства. Да, за свои! Это потому, что колхозу это всё было под силу. В связи 
со стремительным ростом производства, ростом производительности труда, колхоз 
становился богаче. В те годы хозяйство называли колхозом-миллионером, причем в 
деньгах того периода, когда советские 65 копеек были равны одному американско-
му доллару. И не только строить, но и многое другое мог себе позволить колхоз. Во-
первых, росла заработная плата. Колхоз колхозникам-пенсионерам доплачивал к го-
сударственной пенсии до 50–100%, многим оплачивали стоимость электроэнергии, 

пенсионерам бесплатно привозили 
дрова и корма для скота.

Внедрение всего нового, передо-
вого как в полеводстве, так и в живот-
новодстве, повышение культуры зем-
леделия – это, бесспорно, важнейшие 
элементы в развитии производства 
колхоза, повышение его рентабель-
ности, но и не меньшую роль сыграла 
внедренная в колхозе по инициативе 
Александра Романовича прогрессивная 
форма оплаты труда, меры материаль-
ного и морального поощрения. Пора-
ботаешь хорошо, добьёшься лучших 
результатов (будь то бригада, звено, 
ферма, каждый колхозник в отдельно-
сти), заработаешь больше. Меры мо-
рального поощрения: Книга Почета, 
Доска Почета, подведение итогов со-
ревнования между звеньями, фермами, 
бригадами, вечера чествование пере-
довиков, Почетные грамоты, ценные 
подарки. Ежегодно в Дома отдыха, ту-
ристические поездки по стране, за гра-
ницу по бесплатным путевкам ездили 
до 100 человек и более. Каждый стре-
мился гордиться своим трудом. 

В колхозе не требовалась «палоч-
ная» дисциплина, приказы не отдавали. 

Чествование передовиков производства

1970 г. Вручение медалей «100-летие со дня 
рождения В.И. Ленина». Воронов А.Р. 1-й слева 
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Председатель колхоза Воро-
нов никогда ни на кого не повышал 
голос. У него не были установлены 
часы приема. Он был доступен в 
любое время. Люди по любому во-
просу, на любую тему могли с ним 
поговорить везде, где встретят. Он 
выслушает. Поможет. Люди шли на 
работу как на праздник. Александр 
Романович неоднократно избирал-
ся в районный Совет депутатов, в 
члены райкома, а в депутаты сель-
ского Совета – каждые выборы. Пе-
редовой опыт колхоза распространялся по всей стране. 

Об этом писали районная, областная, центральная газеты, журналы «Сибир-
ские огни» и «Колхозное производство». В колхозе был снят киножурнал, который 
демонстрировался во всех кинотеатрах страны. Новосибирской телестудией в колхо-
зе тоже был снят тележурнал. Когда Александр Романович серьёзно заболел и подал 
заявление об освобождении его от должности председателя колхоза по состоянию 
здоровья, партийная организация, насчитывающая в то время 65 коммунистов, не 
решила этот вопрос положительно. Все до единого: лечить, не освобождать! Вынесли 
вопрос на общеколхозное собрание, собрание было бурным. Люди выходили один за 
другим к трибуне, выступали с мест, у всех одно мнение: «Будем лечить, пошлем на 
курорт, дадим хорошего заместителя – только не уходи!..». Раиса Ивановна Вороно-
ва, как жена (главный агроном колхоза), много раз поднималась и умоляла зал удов-
летворить просьбу Александра Романовича. А.С. Дорожкин, представитель райкома, 
присутствующий на этом собрании сказал: «Видел авторитеты, но такого не видал…»

В итоге решили: Александру Романовичу вынести благодарность за плодотвор-
ный труд в колхозе, занести его имя в Книгу Почёта колхоза (книга сейчас находится 
в музее Балтинской СОШ), выделить средства в размере двухмесячной зарплаты на 
лечение.

Вот такая оценка Александру Романовичу и как председателю колхоза, и как че-
ловеку от коллектива, которым он руководил 15 лет. Решением исполкома Новосибир-
ского областного Совета депутатов 
ему была назначена персональная 
пенсия областного значения. Всё 
это говорит о признании и уваже-
нии его труда... 

В 1949–1950 гг. за получение 
больших урожаев картофеля, семян 
и волокна льна-долгунца, выпол-
нение обязательных поставок всех 
видов продукции звание Героя Со-
циалистического Труда получили 
бригадиры, руководители льно-
водческих звеньев колхоза «Союз 
строителей».

Областной семинар по сельскому хозяйству на 
территории колхоза «Союз строителей»
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Ãåðîè Ñîöèàëèñòè÷åñêîãî Òðóäà  ___________________

Герой Социалистического Труда – почёт-
ное звание в СССР, учреждённое Указом Президи-
ума Верховного Совета СССР от 27 декабря 1938 
года, высшая степень отличия за труд. Ранее 
существовало звание Героя Труда. Всего зва-
ние Героя Социалистического Труда удостоены 
20 605 человек. В Новосибирской области 217, 
в Мошковском районе – восемь Героев Социали-
стического Труда. В настоящее время за трудо-

вые заслуги присуждается статус «Герой Труда Новой России».
Земля-кормилица! Такое выражение издавна бытует в народе. Раньше урожай 

крестьянина целиком зависел от земли: старая, измученная, сколько бы на ней ни 
копошился бедняга-сеятель с лошаденкой, не могла отдарить сполна. В старой Балте 
Мошковского района знали фактически одну профессию. Землепашцами были праде-
ды и деды, землепашцами вырастали сыновья, внуки и правнуки, «профессия» зем-
ледельца: уметь запрягать лошадь, суметь обработать землю примитивными оруди-
ями, успеть вручную собрать обильно политый потом урожай. В 1931 году в деревне 
Балта организовали колхоз «Союз строителей». Этот колхоз был одним из лучших в 
Новосибирской области. В послевоенные годы осуществлялся генеральный план пе-
реустройства села Балта в современный агрогород. Он был единодушно принят на 
общем колхозном собрании в 1947 году.

24 марта 1949 года в Балте большой праздник. Еще утром радио принесло со-
общение: «Указом Президиума Верховного Совета СССР присвоено звание Героя Со-
циалистического Труда пяти членам артели «Союз строителей» – звеньевым по льну 
Алабугиной Анне Алексеевне, Ивановой Ирине Федоровне, Вороновой Серафиме Ев-
геньевне, бригадиру первой полеводческой бригады комсомольцу Николаю Алексан-
дровичу Проскокову и председателю колхоза Куклину Александру Константинови-
чу». 25 колхозников награждены орденами и медалями. Вечером в контору на митинг 

собрались почти все члены 
хозяйства. Чествовать награ-
жденных прибыли предста-
вители районного комитета 
партии, райисполкома и деле-
гация соревнующегося колхо-
за «Красная звезда». Митинг 
открыл парторг колхоза «Союз 
строителей» Алексей Федоро-
вич Васильев. Затем предсе-
датель райисполкома зачитал 
Указ Президиума Верховного 
Совета и поздравил отмечен-
ных наградой колхозников. 
Сельчане горячо приветство-
вали своих Героев. Федор Ва-
сильевич Быченков, руково-

Во втором ряду слева направо: Родин В.И, Иванова И.Ф., 
Шипицын А.И., в первом ряду: Воронова С.Е., Куклин А.К., 
Алабугина А.А. Лисовская Е.Н.
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дивший колхозом «Союз строителей» в годы войны, сказал: «...Честь вам и хвала. Мы 
будем учиться у передовиков...» Награжденные перед всем коллективом дали обяза-
тельство получить еще более высокий урожай, чем в истекшем году. С каждым днем 
хорошела Балта, а вокруг нее на увалах, на полях колхозных – лен, словно покрытый 
в пору цветения голубоватой дымкой. Стеной вздымались у дороги и уходили к са-
мому горизонту массивы светло-желтой ржи и почти коричневой пшеницы. Черне-
ли без единой травинки тщательно выхоженные пары, готовые любовно принять 
каждое зернышко. В колхозе «Союз строителей» после войны разрозненные между 
собой пахотные участки были сведены в единые массивы на полях севооборота. Для 
этого пришлось разработать много целинных и залежных земель и десятки гекта-
ров раскорчевать от пней и леса. Применяя систему Агромероприятий, удалось уже 
к 1948 году в основном очистить поля от сорняков. Колхоз «Союз строителей» прев-
ратился в большую Агролабораторию, которую возглавляли три агронома. Агроном 
Евгения Никаноровна Лисовская, дважды награжденная орденом Ленина, работала 
на сортоучастке с 1941 года. Лисовская не замыкалась в научно-исследовательской 
работе. Она оказывала постоянную помощь районному отделу сельского хозяйства, 
проводила занятия на сельскохозяйственных курсах, руководила агротехшколой, ор-
ганизованной при колхозе.

Родин Василий Иванович

Разве могли предполагать когда-нибудь не только 
прадед Василия Ивановича Родина Савелий Псковыкин, 
приехавший в Балту свыше ста лет тому назад, но и его 
дед Гавриил Потапович, что их правнук и внук проявит 
такие организаторские способности на посту бригадира 
полеводческой бригады, что правительство отметит его 
высшей наградой – присвоит Василию Родину звание Ге-
роя Социалистического Труда. Когда в 1941 году пришла 
работать на сортоучасток агроном Евгения Никаноровна 
Лисовская, шустрый подросток Вася Родин, который под-
рабатывал на сортоучастке, обратил на себя ее внимание 
своей любознательностью и интересом, который прояв-
лял к работе, проводимой на сортоучастке. Агроном охот-
но отвечала на его вопросы, удовлетворяя его любопытст-
во. Мальчуган стал юношей, ушел в армию, а когда вернулся, его взяли на работу в 
лабораторию сортоучастка. Он рос на глазах. Два года был лаборантом, научился 
хорошо разбираться в особенностях того или иного сорта зерна. Зимой даже заме-
нял агронома: брал пробы на отрастание озимых, указывал при снегозадержании, 
куда и как поставить щиты. Ему доверили руководство третьей бригадой колхоза. 
За высокий урожай зерновых в 1948 году получил орден Трудового Красного Зна-
мени. За получение высокого урожая волокна льна-долгунца в 1949 году Указом 
Президиума Верховного Совета СССР от 29 мая 1950 года бригадиру колхоза «Союз 
строителей» Василию Ивановичу Родину присвоено звание Героя Социалистиче-
ского Труда. За вторичное получение высокого урожая льна передовики хозяйст-
ва, уже носящие звание Героя Социалистического Труда, награждены орденами 
Ленина.



322 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

Воронова Серафима Евгеньевна

Серафима Евгеньевна – звеньевая колхоза «Союз 
строителей». Родилась в деревне Балта в крестьянской се-
мье. Окончила школу. После школы поступила работать в 
колхоз «Союз строителей». Вскоре девушка была назначе-
на звеньевой. С помощью правления укомплектовала своё 
звено и приступила к делу. Летом были вспаханы пары, 
которые дважды культивировались и держались в чистом 
состоянии, в сентябре пары были перепаханы, зимой удо-
брены навозом и золой. Трудились самоотверженно. Указом 
Президиума Верховного Совета СССР от 20 марта 1949 года 
Вороновой Серафиме Евгеньевне, получившей урожай во-
локна льна-долгунца 6,3 центнера и семян 6,4 с гектара на 
площади 5 гектаров, присвоено звание Героя Социалистиче-
ского Труда с вручением ордена Ленина и золотой медали 

«Серп и Молот». Серафима Евгеньевна продолжала работать в колхозе до 1952 года. 
Награждена двумя орденами Ленина, медалями. 

Иванова Ирина Фёдоровна

Ирина Фёдоровна родилась 19 мая 1917 года в кре-
стьянской семье в деревне Подолжино Новгородской губер-
нии. Перед войной работала в колхозе «Светлана». Вышла 
замуж, родила двух сыновей. Муж, Николай Иванович, вое-
вал в финскую, вернулся, снова ушел воевать, но уже против 
гитлеровцев. В январе 1942 года родился еще сын. Осталась 
Ирина с тремя детьми, свекровью и родителями. В 1942 году 
была эвакуирована в с. Балта Новосибирской области. 

«Как сейчас помню, – рассказывала Ирина Федоров-
на, – 13 апреля 1943 года на станции Ояш встретил нас пред-
седатель колхоза Федор Васильевич Быченков. На станции 
стояла бричка, посланная из колхоза «Союз строителей» за 
нами. Нашли моей семье в Балте угол. В тесноте, но в тепле 
да тишине – бомбы не рвутся. 

Выписали мне десять литров молока. Пошла работать в животноводческую 
бригаду, возила сено, солому. Летом была на заготовке кормов, принимала молоко от 
доярок… Окончилась война. Вернулся с фронта муж. В 1947 году Иванова перешла в 
полеводство - стала членом третьей бригады, работавшей на сортоучастке. Правле-
ние колхоза взяло курс на развитие льноводства. Лен стал основной доходной ста-
тьей артели. Когда возник вопрос об организации льноводческих звеньев, первой на 
должность звеньевой была кандидатура Ивановой. Она отказывалась: «Стану звенье-
вой и только о льне буду сохнуть...» Но постепенно мысль вырастить богатый урожай 
льна на незнакомых сибирских просторах и обещание руководства колхоза хорошо 
подготовить землю к посеву положили конец ее колебаниям. И она энергично, по-
хозяйски начала подбирать людей в свое звено. Собрав колхозниц, к работе которых 
присмотрелась за прошлые годы, она спросила: «Кто, женщины, в звено льноводкой 
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пойдет? Только уж тех прошу, кто труда не боится. На поле каждая льнинка заботы 
требует, но зато и на благодарность лён не скупится...» Когда в последней декаде мая 
проклюнулись нежные всходы, льноводы шли вдоль ровных зеленых строчек льна, 
помогали стеблям пробиться к солнцу, затем всходы подкормили удобрениями – вно-
сили их перед дождем или вечером. Когда можно было ожидать обильную росу. Лен 
рос ровно и дружно. К концу июня лен начал цвести. В начале августа лен вошел в 
стадию ранней желтой спелости. Льноводы приступили к выборочному тереблению. 
К концу августа лен весь выдергали, он стоял в снопах. Когда высох, колхозницы ста-
ли его обмолачивать вручную и на молотилке. Тресту мяли, на льнозавод сдавали 
только льноволокно. В 1948 году лен щедро отблагодарил льноводов урожаем, дав по 
6,3 центнера льноволокна, 6,28 центнера льносемян с гектара – цифры, небывалые до 
того времени в этом колхозе. 

24 марта 1949 радио принесло сообщение: Указом Президиума Верховного Со-
вета СССР присвоено звание Героя Социалистического Труда пяти членам артели, в 
том числе звеньевой Ирине Федоровне Ивановой. Льноводки её звена получили пра-
вительственные награды. Осенью этого же года в переполненном зале Новосибир-
ского оперного театра награждались лучшие сельские труженики. Пяти балтинцам 
были вручены ордена Ленина и золотые звезды Героев. Урожай 1949 года дал ещё 
более высокие показатели: звено Ивановой получило до тонны льносемян с гектара. 
В 1950 году И.Ф. Иванова была награждена вторым орденом Ленина.

Она готовилась к севу 1950 года, когда руководство артели обратилось к ней с 
предложением – взять на себя заведование животноводческой фермой. Также по-хо-
зяйски, как когда-то на полях, взялась за новое для нее дело, изучала и по книгам, и 
на практике новую для неё отрасль колхоза. Она присутствовала на каждой дойке, за-
ботилась о заготовке кормов на зиму, о ремонте помещений для скота, прикидывала 
возможный рацион для тех или иных коров на зиму, распорядок дня… 20 лет Ирина 
Федоровна Иванова работала заведующей фермой колхоза «Союз строителей».

«И когда она все успевает, – говорили о ней колхозницы, – ведь дома у нее пяте-
ро детей мал-мала меньше.»

Проскоков Николай Александрович

Николай Проскоков родился в 1927 году. В трудное во-
енное время, когда каждая пара рабочих рук ценилась на вес 
золота, он стал бригадиром первой полеводческой брига-
ды. Получил звание Героя совсем молодым, еще неженатым. 
На своей свадьбе сидел со Звездой Героя на груди. Это была 
первая свадьба после войны. Недюжинный организаторский 
талант и постоянно пополняемые знания помогли ему заво-
евать авторитет в бригаде. Ответственный и нелегкий труд 
бригадира лежал на плечах юноши, который вынужден был 
на время прервать учебу. Но только на время! Николай не 
оставлял мысли получить образование, а пока пользовался 
всяким случаем пополнить свой запас знаний: читал книги по 
сельскому хозяйству, систематически консультировался у аг-
рономов. Когда в Ояше открылись трехмесячные курсы агротехников, Николай закон-
чил их и некоторое время работал агротехником в колхозе, а потом ему вновь было 
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поручено руководство бригадой. В характеристике, данной в 1948 году правлением 
колхоза бригадиру первой бригады Николаю Александровичу Проскокову, записано: 
«Бригада перевыполнила план урожайности по зерновым культурам и получила до-
полнительную оплату труда. Бригадир Проскоков организовал труд колхозников, и в 
том числе льноводческого звена, на получение высоких урожаев...» Немало ночей про-
вел без сна юный бригадир. Большой участок работы и пятьдесят пять членов брига-
ды требовали опыта, уменья обращаться с людьми. В 1948 году бригада Проскокова 
перевыполнила план по урожайности. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 
20 марта 1949 года за получение высокого урожая волокна льна и семян льна-долгун-
ца в 1948 году бригадир колхоза «Союз строителей» Николай Александрович Проско-
ков удостоен звания Героя Социалистического Труда. Через год осуществил мечту – с 
1950 года поехал учиться в двухгодичную колхозную школу в г. Новосибирск.

Шипицын Александр Иосифович

Родился в 1892 году. Во главе второй полеводческой 
бригады колхоза «Союз строителей» А.И. Шипицын стал с 
1935 года. Александр Иосифович переселялся из дома в бри-
гадный полевой стан, когда на полях еще не стаял снег, числа 
10 апреля, и не возвращался в село до тех пор, пока послед-
нее зерно с токов не будет свезено в амбары. «Теперь его не 
жди, пока белые мухи не полетят. Только в субботу приедет 
помыться в бане...» – говорила о нем его жена – птичница кол-
хоза Ольга Ивановна Мостовщикова. Но и в бригадном стане 
старого бригадира поймать было нелегко: то он организовы-
вал членов своей бригады на задержание талых вод, то сле-
дил за тем, как вносятся удобрения на бригадных землях, то 
проверял сеялку, устанавливая норму высева, то разъяснял 
молодому колхознику пользу ухода за землёй. Опытный поле-

вод, он хорошо знал сельскохозяйственные машины и умел обращаться с ними. Алек-
сандр Иосифович ранней весной шел к кладовой и, расстелив вместе с помощником 
брезентовый полог на земле, прокручивал сеялку, произведя предварительно слож-
ный подсчет нормы высева для того или иного сорта зерна. «Очень важно, – пояснял 
бригадир, – соблюдать эту точность: если посевы загустить, почва не справится и по-
лучится колос-рахит, разрядить посевы тоже никак нельзя – солнце легко проникает 
в почву и гонит сорняки, а им среди редких колосьев раздолье. Для каждого сорта – 
своя норма. Частый гость в колхозной лаборатории, он аккуратно записывал в свой 
заветный блокнот сведения о всхожести и хозяйственной годности зерна, которое 
ему предстоит посеять. И нет большей обиды для бригадира, чем заметить чье-либо 
упорное нежелание узнать что-то новое, поглубже вникнуть в дело. И нет большей 
радости, чем добиться того, чтобы такой человек, наконец, заинтересовался учебой и 
изменил свое отношение к труду. Около культстана на поле для ребятишек он всегда 
сеял огурцы, горох, бобы, и в обеденный перерыв в жаркий день всегда можно было 
полакомиться свежим огурчиком или сладким горошком из стручков. Сообщая на се-
минарских занятиях членам своей бригады о достижениях новейшей агротехники, 
Шипицын, в свою очередь, внимательно выслушивал советы и соображения рядовых 
колхозников, считался с их опытом. Зато и члены бригады охотно выполняли распо-
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ряжения своего бригадира, легко шли навстречу тому новому, что все чаще и чаще 
появлялось в их работе. Однажды Александр Иосифович прочитал в газете о том, что 
в одном из колхозов провели дополнительное опыление ржи. Он собрал нескольких 
девушек, объяснил им смысл этого агромероприятия. И когда пришел срок, часов в 
пять утра, при полном безветрии, девушки вышли в поле. Они двигались по длинной 
стороне участка со слабо натянутой веревкой в руках. Веревка стряхивала с колось-
ев пыльцу, которая летела на другие колосья... На обработанном таким образом по-
ле урожай повысился на 4 центнера с гектара. На следующий год такую работу про-
извели уже на 85 гектарах, и дополнительное опыление ржи стало обычным делом. 
Однажды Шипицын заметил, что тракторист пашет зябь не на должную глубину, и, 
хотя это было не на землях его бригады, Александр Осипович предупредил его, что 
мелкую вспашку бригадир принимать не будет. «Да у меня трактор колесный, плохо 
тянет», – попытался оправдаться тракторист. «Тогда лучше совсем не пахать, чем брак 
делать», – возразил Шипицын и так внушительно, что пришлось трактористу пере-
пахать участок. Ничего не могло укрыться от острого внимания этого рачительного 
колхозного хозяина - ни состояние сельскохозяйственных машин, ни объём сделан-
ной работы. Обмануть его невозможно: посмотрит на поле и скажет: скошено пять 
гектаров. «Замеряют и окажется – 4,98. «Опыт у меня большой, это верно», – говорил 
бригадир, – но и опыт остался бы ни при чем, если бы люди мне не помогали. Прежде 
всего успех в работе бригады я объясняю тем, что колхозники знают свои обязан-
ности. Я стараюсь, чтобы люди не работали вслепую.» Бригадир Шипицын не только 
прекрасный работник, но и умный, внимательный воспитатель. Он хорошо знает ха-
рактер, вкусы и степень работоспособности каждого из членов своей бригады и гово-
рит о людях любовно и уважительно: «Люди – это основное. У них дело прямо поёт 
в руках...» За получение высокого урожая волокна льна-долгунца в 1949 году Указом 
Президиума Верховного Совета СССР от 29 мая 1950 года бригадиру колхоза «Союз 
строителей» Александру Иосифовичу Шипицину присвоено звание Героя Социали-
стического Труда с вручением ордена Ленина и золотой медали «Серп и Молот». 

Алабугина Анна Алексеевна

Анна Алексеевна родилась 8 февраля 1908 года в кре-
стьянской семье. Окончила два класса начальной школы. Её 
мать Анастасия Васильевна Чепчугова рассказывала: «Неза-
видная у меня жизнь была. Я и дочь Нюра работали на бо-
гатых, а на себя, когда придется... Ребят у меня было много, 
трое первых умерли, а остальные выросли. Но пока их выра-
стила, немало горя хватила. Мужа на войне убили, осталась 
я с малыми ребятами одна. Куда денешься? Помощников ни-
каких, а одной разве легко? День и ночь на других батрачи-
ла. Чуть ребята подросли – и они пошли по людям: глядишь, 
хлебца маленько домой принесут. С двенадцати лет и Нюра 
на полях стала работать, а до того с восьмилетнего возра-
ста – по хозяйству, как могла, управлялась да меньших нян-
чила. Я, бывало, поднимусь до света и бегу на поле. Средних ребят с собой заберу – в 
деревне-то сироты всем мешали! По нескольку дней так в полях и жили – на людей 
работали. Прибегу домой ненадолго уже поздно ночью, спрошу мать, доили ли коро-
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ву. «Нет, – скажет, – у Нюрки силы еще не хватает...» Сама-то мать еле ходила и плохо 
видела. За восемьдесят ей было... Нюра сегодня в почете – Герой Социалистического 
Труда. А поначалу работала с 1924 года по 1926 год домработницей в Новониколаев-
ске...» В 1926 году Анна возвратилась в родную деревню, где сначала помогала мате-
ри по хозяйству. В 1930 году вступила в колхоз «Союз строителей». В 1935 году бы-
ла назначена звеньевой льноводческого звена. После войны коллектив пополнился 
прибывшими из армии фронтовиками. В полеводстве новое правление взяло курс 
на развитие льна, важной, дорогостоящей, необходимой государству технической 
культуры, основной доходной статьи артели. И до этого колхоз выращивал лен, но 
урожай семян льна не превышал полутора-двух центнеров с гектара. Льносолом-
ку сдавали только в пределах обязательного плана. Руководство льноводческими 
звеньями поручили А.А. Алабугиной, И.Ф. Ивановой и С.Е. Вороновой. Всю зиму за-
готавливали удобрения – перегной, золу, доставляли минеральные удобрения со 
станции. Для сбора золы льноводки на лошади, выделенной колхозом, ездили по 
дворам. За один центнер собранной золы записывалось домохозяйке пять трудод-
ней, а сборщик получал один трудодень за пять центнеров. Это вызывало заинте-
ресованность. Как только стаял снег весною 1948 года, женщины вышли в поле. На 
участках внесли органические удобрения. Лен сеяли в сроки от 3 до 12 мая. Когда в 
последней декаде мая проклюнулись нежные всходы, пошли вдоль ровных зеленых 
строчек льна, смотрели, нет ли где лысинки в рядке, и убирали тыльной стороной 
граблей мельчайшие комочки земли, помогая стеблям льна пробиться к солнцу, 
расчищая путь победоносному шествию урожая. Когда ростки достигли четырех-
пяти сантиметров, всходы подкормили минеральными удобрениями перед дождем 
или вечером, когда можно было ожидать обильную росу. Лен, взошедший дружно и 
ровно, быстро пошел в рост, радуя глаз. Не давая почве зарастать сорняками, жен-
щины приступили к рыхлению междурядий и прополке. Эта работа проводилась 
дважды, а на некоторых участках даже трижды. К участию в прополке привлека-
лись школьники. К концу июня лен зацвел. Миллионы голубых, нежных, малень-
ких венчиков открылись навстречу летнему теплу и свету. «Утром лен цветет, как 
умытый», – ласково говорили женщины, зная, что в самый зной, когда дрожащее 
марево встает на горизонте, лен смежает на время синие глаза. Но вот лен, загорев 
под летним солнцем, в начале августа вошел в стадию ранней желтой спелости. Он 
колыхался на поле ровными рядами, высокий и тонкий, еле слышно звеня крохот-
ными бубенчиками семенных коробочек. И опять наступили горячие дни, полные 
труда, забот и волнений. Льноводы направились в поля на выборочное теребление 
льна. К концу августа лен был выдерган весь, высушен в снопах, и колхозницы на-
чали его обмолот. Обмолачивали вручную и на молотилке. Сразу же приступили и 
к расстилу, использовали теплые дни ранней осени. Колхозницы старались стелить 
тонким слоем – тогда лен ровно и хорошо вылеживается, потом спешили вовремя 
поднять лен, не дать ему перележать. После тщательной просушки льнотресты мя-
ли лен на щелевых мялках, трепали ручным трепалом. Заботливо, до единого се-
мечка, сохранили и очистили весь урожай семян льна. В 1948 году льноводческое 
звено под руководством Анны Алабугиной собрало 6,5 центнеров волокно льна и 
6,74 центнеров семян льна с участка площадью 7 гектаров.

За этот доблестный труд Анна Алексеевна Алабугина была удостоена в 1949 го-
ду звания Героя Социалистического Труда. В 1951 году была избрана депутатом Вер-
ховного Совета РСФСР.
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Куклин Александр Константинович

Куклин Александр Константинович – председатель се-
меноводческого колхоза «Союз строителей». В 1942 году за-
очно окончил Новосибирский сельскохозяйственный инсти-
тут. В послевоенный период прошло укрупнение колхозов. 
В 1949 году колхоз «Боец» и колхоз им. Куйбышева слились 
с колхозом «Союз строителей». Председателем колхоза был 
избран Куклин Александр Константинович, ученый агроном, 
заведующий государственным сортоиспытательным участ-
ком. В колхозе чувствовалось умелое руководство Александра 
Константиновича и как ученого агронома, и как талантливого 
организатора. Внедрялась культура земледелия, осваивались 
севообороты, большое значение придавалось семенам, в крат-
чайшие сроки колхоз перешел на посев высокоурожайными 
сортами пшеницы, овса, ячменя, льна, картофеля. Использовались передовой опыт 
и научные рекомендации. В течение двух лет неделимый фонд колхоза увеличился 
до 743 тысяч рублей, тогда как в предвоенном 1940 году он едва достигал 176 тысяч 
рублей. Из года в год руководимый им колхоз получал высокие урожаи всех культур, 
становился школой передового опыта и лабораторией агротехнических знаний для 
хозяйств Новосибирской области. Переломным для хозяйства был 1948 год. Наконец, 
были подведены итоги работы за этот год. С каждого гектара получили высокий уро-
жай – в среднем свыше шести центнеров льносемян и столько же волокна. Золотые 
стебли льна теперь не втаптывались в грязь на дорогах. И государству сдали не деше-
вую соломку, а тресту полуторного номера, еще более дорогое волокно 12–14 номе-
ров; сдали не только то, что положено по плану, а значительно больше. Доход колхоза 
за один год увеличился вдвое и достиг полумиллиона рублей, в пять раз превысив до-
ход 1940 года. Это выдвинуло «Союз строителей» в число передовых колхозов Ново-
сибирской области. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 20 марта 1949 го-
да за получение высоких урожаев в 1948 году и обеспеченности семян всех культур в 
размере полной потребности для весеннего сева 1949 года Куклину Александру Кон-
стантиновичу присвоено звание Героя Социалистическо-
го Труда с вручением ордена Ленина и золотой медали 
«Серп и Молот».

Ивченко Татьяна Петровна

Ивченко Татьяна Петровна родилась 13 декабря 
1924 года в многодетной крестьянской семье, где было 
шестеро детей – Татьяна старшая. Те годы для советской 
деревни были трудными. Татьяна, окончив начальную 
школу, стала работать дома по хозяйству и помогать ма-
тери воспитывать младших. Ей не было еще 14 лет, когда 
она пошла работать в совхоз прицепщицей на трактор. 
Работа эта, конечно, не девичья. Но пошла. С 12 апреля 
1940 года зачислена в списки рабочих совхоза «Больше-
вик» сначала прицепщицей, затем, когда началась вой-



328 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

на и мужчины ушли на фронт, села за рычаги управления трактором. «Я много лет 
знаю ее. Еще в свои мальчишеские годы с ватагой таких же сорванцов с восторгом 
приветствовал девушку на тракторе, проезжавшую по нашей улице. В моей памяти 
навсегда осталась открытая улыбка загоревшей под горячим солнцем, седой от пыли 
юной трактористки Татьяны Ивченко», – писал Анатолий Петрович Бондарев. 10 лет 
она отработала трактористкой. Какая это была работа в военные годы и послевоен-
ные, ветеранам известно. Кроме Почетных грамот, знака «Отличник социалистиче-
ского соревнования» и медали «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.» других наград пока не было. Слава, почет и известность пришли к ней, 
когда она работала свинаркой. Через несколько лет после войны, когда за штурвалы и 
рычали тракторов вновь сели мужчины, Татьяну пригласил к себе бывший директор 
совхоза Афанасий Прохорович Анучин: «Предлагаю я тебе, Танюша, другую работу, 
хотя она тоже нелегкая. Иди-ка ты на свинарник. Там твои руки сейчас нужнее. Сразу 
ответа можешь не давать. Подумай!..» Неожиданным было для Татьяны это предло-
жение. После работы механизатором она уже не думала о перемене профессии. Спро-
сила совета у матери, написала письмо старшему брату Алексею. Никто не возражал. 
В марте 1949 года стала работать свинаркой – турницей. Трудилась добросовестно, с 
какой-то страстью, приходила на ферму раньше всех, в течение всего тура даже обе-
дала на ферме, уходила домой поздно. Никто не устанавливал ей рабочий день. Она 
его определила сама – 10–12 часов ежедневно, нередко без выходных. 14 июня 1956 г. 
присвоено звание «Лучшая свинарка Мошковского района». 29 февраля 1959 г. – зва-
ние «Лучшая свинарка Новосибирской области», ударник коммунистического труда с 
марта 1966 г. В 1970 г. присвоено звание «Мастер животноводства I класса», лучшая 
свинарка племсвиносовхоза «Большевик». 12 января 1973 г. занесена в Книгу почета 
совхоза. 28 апреля 1975 г. награждена Почетным дипломом Министерства сельского 
хозяйства и ЦК профсоюза «Победителю во Всесоюзном социалистическом соревно-
вании среди рабочих по профессии». В марте 1966 г. самоотверженный труд Т.П. Ив-
ченко был отмечен высшей наградой Родины – орденом Ленина. А в апреле этого го-
да она была делегатом 23 съезда КПСС. По итогам восьмой пятилетки 1966–1970 гг. 
Т.П. Ивченко получила второй орден Ленина и была удостоена звания Героя Социали-
стического Труда. Указ Президиума Верховного Совета СССР гласит: «За выдающиеся 
успехи, достигнутые в развитии сельскохозяйственного производства и выполнении 
пятилетнего плана продажи государству продуктов животноводства, звание Героя 
Социалистического Труда присвоить свинарке – турнице Татьяне Петровне Ивченко». 

За каждой турницей закрепляли 20 свиноматок, а Татьяна брала до 25. Это боль-
шая перегрузка, но с ней справлялась. Через два месяца она доводила отъемную массу 

поросят до 18–20 кг, а от свиноматки получала по 9–10 по-
росят. Она постоянный участник районных и областных 
партийно-хозяйственных активов, руководитель школы 
передового опыта. Она щедро делилась своим опытом, не 
боялась, что ее кто-то обгонит, затмит известность. Жела-
ющих повторить ее достижения и даже обогнать было не-
мало. Но это оказывалось не так-то просто. В какой-то тур 
или даже год кое-кому удавалось осуществить свою мечту. 
Но за 8-ю,9-ю пятилетки так никто и не смог ее обойти. 
Татьяна Петровна Ивченко отработала свинаркой-турни-
цей 27 лет (с 1950 по 1977 гг.). Ежегодно получала до 900 
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и более поросят. За пятилетку свыше четырех тысяч. А всего за 27 лет работы, борясь 
за сохранение каждого животного, Татьяна Петровна вырастила 15 623 поросенка! В 
конце 1979 г. руководство совхоза, коллектив животноводов торжественно проводи-
ли знатную свинарку на пенсию. Трудовой стаж Т.П. Ивченко составил 40 лет.

Жизнь и судьба сельских тружеников – пример того, что стать героем можно 
не только в бою, но и в «битвах» за надои и урожаи. И верно сказал поэт: «Из одного 
металла льют медаль за бой, медаль за труд...»

А.П. Бондарев

«À ó íàñ àãðîíîì – ÂÎ!»  ____________________________
Раиса Ивановна Воронова родилась 5 сентября 

1927 года в деревне Балта. Здесь в 1899 году родился и её 
отец Иван Федорович Шипицын. Он участвовал в Граждан-
ской войне. Одними из первых дед и отец Раисы Ивановны 
вступили в колхоз «Союз строителей», который образовался 
в Балте в 1931 году. Отец работал счетоводом, главным бух-
галтером райзо. В 1941 году ушел на фронт, погиб под Ленин-
градом в 1942 г. ...В семье четверо детей. Старшая сестра На-
таша в городе. Кроме неё в семье были два малолетних брата: 
восьмилетний Александр и Николай, которому шёл пятый 
год. С начала Великой Отечественной войны Рая стала неза-
менимой помощницей матери. Пришлось учиться в школе, 
помогать в колхозе и дома. Рая начала работать весовщицей 
на сортоиспытательном участке – полола делянки, считала зернышки в колосках для 
определения абсолютного веса, закладывала зерно на всхожесть, определяя энергию 
прорастания. Мать, Елена Павловна, работала в колхозе телятницей, зарабатывала по 
500 трудодней в год, на них выдавали по 200 граммов зерна. Рая на сортоиспытатель-
ном участке зарабатывала за лето до 200 трудодней. Там была гарантированная опла-
та, не по 200 граммов на трудодень, а по килограмму. Получалось, что вместе с мате-
рью они зарабатывали 2,5–3 центнера зерна, в основном его выдавали ячменем или 
овсом. Зерно толкли в ступе и добавляли его в квашню. Основным же продуктом была 
картошка. Она была и хлебом. Картошку и все овощи выращивали на своем огороде, 
на невспаханной земле. Всю войну держали корову, сами заготавливали сено, дрова. 
На дрова в основном шёл валежник. Мать пасла телят на берегу, выкраивала время 
вытащить валежник из кустов. Дети накладывали его на тележку и увозили домой. 
Хватало на всю зиму. Сыновья подрастали, стали тоже работать в колхозе на сенозаго-
товках. Основной тягловой силой были быки. Александр возил лед на быке на колхоз-
ную ферму для охлаждения молока. На школьных каникулах, когда Рая перешла в 
10 класс, ее назначили учетчиком в бригаде. В ее обязанности входило: принимать 
работу, начислять трудодни, собирать ежедневно по домам узелки для передачи под-
росткам, которые трудились на полях и ночевали на культстанах – специально обору-
дованных местах для отдыха, еды и ночлега. Рая приезжала вечером поздно, когда все 
уже спали. А утром она раздавала привезённые из дому сверточки, развешивала по 
пайке хлеба из колхозной пекарни. К обеду на стене уже был вывешен табель с ре-
зультатами работы за вчерашний день с указанием фамилий до 60-ти человек. И так 
каждый день, без выходных, до первого октября. Занятия в школе в военные годы 



330 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

начинались с первого октября, на месяц позже. Десятилетку Рая окончила в 1944 году. 
Мальцев Иван Николаевич (он тогда был счетоводом в колхозе) взял ее к себе в по-
мощники. Видно, она ему пришлась по нраву, когда работала учетчиком в бригаде. В 
марте 1945 года правление колхоза (председатель Быченков Федор Васильевич) на-
правило Раю учиться в школу бухгалтеров в г. Болотное. Успешно окончила ее в янва-
ре 1946 года, получив свидетельство с одними пятерками. День Победы встретила в 
Болотном. Этот праздник был для нее днем радости и днем слез. Не вернется с войны 
отец. Начало самостоятельной трудовой деятельности берет отчет с января 1946 го-
да, когда она вернулась в родной колхоз «Союз строителей». Ее сразу же назначили 
главным бухгалтером. За работу во время войны Рая была награждена медалью «За 
трудовую доблесть в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.». Комсомоль-
цы колхоза избрали Раису своим вожаком. В Балте судьба свела ее с будущим мужем. 
Молодой парень Воронов Александр Романович демобилизовался из рядов Совет-
ской армии и работал в родном колхозе зоотехником. В июне 1947 года молодые по-
женились. А в декабре этого же года Раю избрали депутатом сельского Совета. Дочь 
Галя родилась 4 июля 1948 года. Через год Раису Воронову избрали председателем 
сельского Совета, ей не было тогда еще 22-х. В октябре 1951 г. Раиса стала кандидатом 
в члены ВКП (б). Рекомендацию ей дали райком комсомола и председатель колхоза 
Куклин Александр Константинович. И в это же время Раиса Ивановна вместе с мужем 
по направлению райкома партии уехали на учебу в г. Новосибирск в трехгодичную 
областную школу по подготовке руководящих кадров колхозов и совхозов. Дочке тог-
да было три годика. Она осталась с бабушкой, свекровью Раисы Ивановны, которая 
прожила в их семье 10 лет. По окончанию школы присваивалась специальность агро-
нома. Благодаря своим способностям, старанию Раиса Ивановна окончила эту школу 
за два года с красным дипломом. Куклин Александр Константинович уговорил Раису 
Ивановну стать его заместителем. Раиса Ивановна недоумевала: стать заместителем 
человека, который к тому времени стал Героем Социалистического Труда, депутатом 
Верховного Совета РСФСР. Она считала Александра Константиновича своим настав-
ником. Это так и было. Александр Константинович часто отлучался из колхоза то на 
сессию Верховного Совета, то на Пленум обкома партии, то... Раиса Ивановна по сути 
дела оставалась каждый раз за председателя колхоза. А в 1955 году Александра Конс-
тантиновича перевели заведующим кафедрой сельского хозяйства в областную пар-
тийную школу. Раиса Ивановна осталась исполнять обязанности председателя колхо-
за почти на два года. В декабре 1956 года она родила второго сына Колю. В конце 1957 
года в колхозе состоялось отчетно-выборное собрание. Раиса Ивановна не давала со-
гласия избираться на должность председателя колхоза. Собиралась пойти работать в 
государственный сортоиспытательный участок агрономом, там, ей казалось, будет 
легче совмещать работу агронома с обязанностями матери. Отчетно-выборное собра-
ние председателем колхоза избрало ее мужа Воронова Александра Романовича. Он 
осенью 1954 года, окончив учебу, вернулся в свое родное село и работал агрономом 
колхоза. Раиса Ивановна осталась работать в колхозе главным агрономом. В июне 
1958 года родился сын Слава. Главным агрономом колхоза Раиса Ивановна прорабо-
тала 25 лет. Она любила свою профессию, работала с полной отдачей сил. И это не 
громкие слова. Вместе с полеводами добивалась хороших результатов. Много лет воз-
главляла партийную организацию хозяйства на общественных началах. Несмотря на 
неоднократные просьбы Раисы Ивановны не избирать ее секретарем партийной ор-
ганизации, коммунисты избирали ее вновь и вновь. Михаил Андреевич Епишев, бри-
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гадир, коммунист из Воронова, говорил: «Если хотим, чтобы была партийная работа 
на должном уровне, надо избирать Раису Ивановну». (Так уважительно называли ее 
многие колхозники). И только последние восемь лет перед пенсией Раиса Ивановна 
работала уже освобожденным секретарем парткома колхоза. Агрономическая работа 
и партийная стали делом всей ее жизни. Колхоз продолжал держать высокую планку, 
достигнутую при бывшем председателе А.К. Куклине, по-прежнему являлся участни-
ком Всесоюзной Сельскохозяйственной Выставки СССР (сокращенно ВСХВ). Хозяйст-
во получало высокие урожаи и даже значительно выше, чем раньше. Стенд колхоза на 
ВСХВ и ВДНХ СССР был представлен семь раз: в 1955–1958, 1960, 1961, 1968 гг. Все эти 
годы Раиса Ивановна также утверждалась Главным Комитетом ВСХВ и ВДНХ СССР 
участником и неоднократно награждалась медалями ВСХВ и ВДНХ СССР. Указом Пре-
зидиума Верховного Совета СССР от 20.10.1956 г. награждена медалью «За освоение 
целинных земель». А Указом Президиума Верховного Совета СССР от 11.01.1957 г. удо-
стоена высокой правительственной награды – ордена «Знак Почета». В 1971 году Ра-
иса Ивановна награждена орденом Трудового Красного Знамени. Эти награды – свиде-
тельство заслуг Раисы Ивановны Вороновой перед своими земляками и государством. 
Молодая женщина, невысокого роста, худенькая, в кирзовых сапогах и телогрейке. 
Такой привыкли видеть своего агронома колхозники во время посевной или убороч-
ной страды. Но было и другое время, кода она могла позволить себе строгий костюм 
или платье. Раиса Ивановна находила время и для своей семьи, и для общественной 
работы. Во многом благодаря ее маме Елене Павловне, которая долгие годы жила 
вместе с ними и была надежной помощницей. Осень 1958 года Раисе Ивановне запом-
нилась особенно. Произошло объединение двух хозяйств – колхоза «Союз строителей 
и колхоза «Прогресс» (с. Вороново). За объединенным хозяйством закрепили назва-
ние «Союз строителей». Председателем колхоза вновь избрали Воронова Александра 
Романовича, а главным агрономом назначена Раиса Ивановна. Колхоз удвоился, а вме-
сте с этим появились и определенные трудности. Земли колхоза «Прогресс» были 
беднее, агротехника страдала. Раиса Ивановна пересмотрела все севообороты. Заку-
плена вся недостающая техника: бороны, культиваторы, лущильники. Механизаторы 
присоединенного хозяйства весной 1959 года работали не жалея сил. Повыдрали все 
сорняки, особенно пырей. С ним была настоящая борьба. Пырея столько, что одними 
культиваторами и боронами невозможно было справиться. Делали драпачи (так на-
зывались самодельные деревянные бороны с очень длинными металлическими зу-
бьями). Запускали даже тракторные грабли, предназначенные для сгребания сена. 
Нагребали валки высотою в метр, потом справиться с ними могли только с помощью 
огня. Валки горели, только треск стоял. Досталось же тогда не только механизаторам 
Вороновской бригады, но и особенно первой бригаде, где бригадиром был Безборо-
дов Петр Устинович. Качественная предпосевная обработка земли, высококачествен-
ные сортовые семена, сроки, способы сева и даже глубина заделки семян, норма их 
высева – все это было под строгим контролем главного агронома, и, в первую очередь, 
в Вороновской бригаде. Высокая культура земледелия требовала и высокой органи-
зации труда. В рабочем плане, составленном агрономом и обсужденным в бригадах, 
определено место и закреплена ответственность каждого человека: тракториста, се-
яльщика, бригадира. Тракторов не хватало, поэтому работа была организована в две 
смены. Пересмена – в 7 утра и в 7 вечера. Исключение – сеятельные агрегаты. Они 
работали весь световой день. На полях – трехразовое горячее питание. Механизато-
ры, бригадиры, учетчики, заправщики, повара – все ночуют в поле, на культстанах. 
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В каждой бригаде бани, в красных 
уголках – свежие газеты и журна-
лы. Клубные работники, библио-
текари, учителя, медработники – 
регулярные посетители, 
выпускали боевые листки, мол-
нии, выступали в составе агит-
бригад. Механизаторы ощущали 
эту поддержку и заботу. Старания 
хлеборобов не прошли даром. В 

1959 году колхоз «Союз строителей» со всей площади зерновых получил урожай по 
20,4 центнера с гектара и занял первое место в районе. Вот тебе и плохая земля в быв-
шем колхозе «Прогресс». Результаты работы 1959 года были закреплены высокими 
показателями и последующих лет. Рекордным для хлеборобов хозяйства стал 
1971 год, когда получен самый высокий урожай за все годы существования колхоза 
«Союз строителей». Валовый сбор зерна составил 72 тысячи центнеров. Государству 
продано 33 тысячи центнеров хлеба. Урожайность зерновых составила 21,4 центнера 
с гектара. Колхоз постоянно лидировал в социалистическом соревновании, лишь 
иногда уступая первое место совхозу «Восход», где директором был Демиденко Алек-
сей Куприянович, а главным агрономом – Абакумов Владимир Никитич. Раиса Ива-
новна выступала на Всесоюзном совещании специалистов сельского хозяйства в Мо-
скве. Это выступление было напечатано в центральной газете «Сельское хозяйство» 
и в журнале «Сибирские огни». Память её сохранила и пережитое волнение, когда Ра-
иса Ивановна выступала на зональном Собрании передовиков сельского хозяйства 
Сибири, Дальнего Востока, Алтайского края. На нем присутствовал Никита Сергеевич 
Хрущев. В своем выступлении Раиса Ивановна говорила о достоинствах травополь-
ной системы. Это в какой-то степени не поддерживалось Н.С. Хрущевым. Он задал Ра-
исе Ивановне несколько вопросов. Зал замер. И когда Раиса Ивановна привела приме-
ры фактических результатов, Никита Сергеевич зааплодировал. 

Зал вздохнул и тоже зааплодировал. Накопленным опытом работы Раиса Ива-
новна делилась и с участниками Собрания передовиков сельского хозяйства Алтай-
ского края в г. Барнауле. А в родном районе (Мошковском, Болотнинском) она помога-
ла руководителям колхозов и совхозов, специалистам и словом, и делом. В начале 60-х 
годов в районе шла очередная пятидневка по сдаче зерна государству. Колхоз задание 
выполнил, а район нет. Секретарь райкома партии Зюляев Владимир Михайлович по 
телефону попросил председателя колхоза Воронова Александра Романовича выру-
чить район. Александр Романович согласился. Знал, что в Бурлихе на току ещё лежит 
зерно. Когда положил трубку, пригласил к себе в кабинет главного агронома Раису 
Ивановну и сообщил ей эту новость. «Но это же 1-ая репродукция! Как мы ее заме-
ним?» «Извини, забыл. Но я уже пообещал. На ток сейчас придут машины...»

Раиса Ивановна села на первую попавшую машину, которая шла в Бурлиху. На 
току загружались два Зила. Раиса Ивановна забралась на ворох зерна одного из Зилов 
и заплакала от бессилия. Она же не могла отменить распоряжение председателя кол-
хоза. А председатель колхоза и секретарь райкома партии тут как тут. Подъехали на 
легковой машине. Раиса Ивановна сквозь слезы: «Это же первая репродукция!» Два за-
груженных Зила высыпали зерно обратно, другие машины тоже ушли пустыми. Бри-
гадир Барсуков Дмитрий Петрович, находящийся в кругу членов бригады, вытянув 
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правую руку с поднятым вверх 
большим пальцем, сказал: «У нас 
агроном – ВО!» В октябре 1961 го-
да коммунисты области избрали 
Воронову Раису Ивановну деле-
гатом на 22 съезд КПСС. «Я тогда 
считала себя самой счастливой 
на свете, – говорила Раиса Ива-
новна, – радовалась и гордилась 
вся моя семья: мама, дети и муж 
Александр Романович, который 
был участником декабрьского 
Пленума ЦК КПСС 1959 года». На 
съезде Раиса Ивановна познакомилась с первыми космонавтами Юрием Гагариным, 
Германом Титовым и с другими известными на всю страну людьми. Земляки каждый 
созыв избирали Раису Ивановну в сельский Совет, неоднократно – в районный Совет 
и пять раз (в течение 10 лет) – в областной Совет депутатов трудящихся. 

Она постоянно встречалась с избирателями, получала наказы и старалась их 
выполнить. На каждой сессии областного Совета, где обсуждался вопрос о селе, сель-
ском хозяйстве, Раиса Ивановна просила слово. Речь вела о выделении дополнитель-
ных средств на строительство важных объектов, об увеличении объема минеральных 
удобрений конкретному хозяйству, об улучшении снабжения запчастями колхозов и 
совхозов области и многих других насущных проблемах сельчан. Ни одно такое вы-
ступление не оставалось незамеченным. Обязательно приходил письменный ответ 
о принимаемых мерах по решению поднятого вопроса. Раиса Ивановна добивалась 
решения многих наказов, просьб избирателей не только через выступления, но ча-
сто просто в процессе общения во время перерывов в работе сессии. Ведь ее многие 
знали, и она многих знала. Старалась добиться положительных результатов. О ней 
говорили: «Ее проводят в дверь, она в окно залезет». Однажды в бюллетене по вы-
борам в областной Совет депутатов трудящихся, где значилась фамилия Раисы Ива-
новны, кто-то из колхозников написал: «Голосую за человека, которого любит весь 
народ, и я». Раису Ивановну эти слова тронули до глубины души. В течение десяти лет 
(1968–1977 гг.) Раиса Ивановна являлась членом Комитета советских женщин. Его 
возглавляла первая в мире женщина – космонавт Валентина Николаева-Терешкова. 
В составе Комитета было 248 женщин, в их числе два представителя Новосибирской 
области – Воронова Раиса Ивановна и Соболевская Кира Аркадьевна, директор Бота-
нического сада. Раиса Ивановна выступала и на Пленумах Комитета. Рассказывала о 
жизни сельских женщин, об их проблемах, заботах, о достижениях своего и других хо-
зяйств области. Возвращаясь домой, она делилась полученной информацией, своими 
мыслями, впечатлениями с земляками.

Решением 3 сессии Совета депутатов Мошковского района от 18.05.2015 г. 
№ 39 присвоено звание «Почетный гражданин Мошковского района».

Т.М. Бухареева

В 1954 г. по инициативе главы партии Н. С. Хрущёва началась массовая распаш-
ка целинных и залежных земель под посевы зерновых культур. Новосибирская об-
ласть приняла в целинной кампании активное участие.

Воронова Р.И. выступает в Москве на зональном Собрании 
передовиков сельского хозяйства Сибири, Дальнего 
Востока, Алтайского края
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Освоение целинных и залежных земель народ встретил с надеждой и верой в 
светлое будущее. Целина обещала накормить страну. За счет нее предпола-

галось поднять уровень сельского хозяйства и экономики. В 1954–1960 гг. было под-
нято 41,8 млн га целины и залежей. В 1960-м в СССР собрано 125,5 миллиона тонн зер-
на. На целине в первые два года создано 425 зерновых совхозов. Только в 1954 году 
на освоение целины Новосибирская область получила десять тысяч тракторов, семь 
тысяч комбайнов, три тысячи автомашин. На строительство выделен один миллиард 
рублей. В МТС Новосибирской области в 1954 году численность гусеничных тракто-
ров увеличилась на 40–50 процентов. За 1954–1960 годы в области освоено 1,6 мил-
лиона га. Посевные площади зерновых культур увеличились на 47 процентов, в том 
числе посевы зерновых – на 75 процентов, производство зерна возросло в 3,4 раза. 

Для новосибирцев урожай-
ным оказался 1954 год, когда 
собрали 2,9 миллиона тонн 
зерна, что в два с половиной 
раза больше, чем в предыду-
щем году. Удачным по хле-
бозаготовкам стал 1956 год: 
государству было сдано пол-
тора миллиона тонн зерна, 
или, как тогда принято было 
считать, 97 миллионов пудов. 
За этот успех Новосибирскую 
область наградили орденом 
Ленина, который торжествен-
но вручили в оперном театре 

Òðóäíûé õëåá öåëèíû

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí
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12 января 1957 года. Около 5500 передовиков были отмечены орденами и медаля-
ми, десять удостоены звания Герой Социалистического Труда. В 1958-м область сдала 
70 миллионов пудов. 

69 лет назад из Новосибирска отправился первый эшелон с первоцелинника-
ми. Из восьми сотен молодых парней и девушек из разных уголков нашей области в 
кратчайшие сроки были сформированы сибирские эшелоны целинников. Среди них 
были посланцы Мошковского района. Кто-то остался на освоенной земле, кто-то воз-
вратился в родные края. Среди первоце-
линников были фронтовики. 

Почти всю войну служил в артил-
лерии Анисичкин Федор Иванович. За по-
двиг на Днепровском плацдарме Федору 
Ивановичу было присвоено звание Героя 
Советского Союза. Был первым секрета-
рем райкома партии, директором совхоза 
«Барлакский». В 1956 г. награждён меда-
лью «За освоение целинных земель», по-
зже – орденом «Знак Почета». 

Пелло Эльмар Юганович семнад-
цатилетним воевал в составе эстонской 
дивизии сначала под Москвой, а затем 
под Ленинградом. В 1947-м приступил 
к мирному труду: был и трактористом, 
и комбайнером вначале Мотковской, а 
затем Сокурской МТС. В 1956 году награ-
жден медалью «За освоение целинных 
земель». 

Судницын Петр Андреевич родился 
в с. Старый Порос. В 1943 г. ушел на вой-
ну. После возвращения в родное село с 
1945 г. до пенсии работал трактористом 
на полях совхоза «Галинский». В 1957 г. 
награжден медалью «За освоение целин-
ных земель». В 1972 г. – орденом Трудово-
го Красного Знамени...

Среди награждённых за освоение 
целины фронтовики Еремин Владимир 
Никифорович, Еремин Александр Лукьянович, Чер-
новаленко Михаил Иванович из села Верх-Балта. До 
войны и после войны были хлеборобами. В 1956 г. на-
граждены медалью «За освоение целинных земель». 

Семьянов Виссарион Иванович за время рабо-
ты в совхозе «Восход» показал, что может убирать 
разные зерновые в любую погоду. Комбайнер всег-
да перевыполнял норму, работая с раннего утра до 
позднего вечера. В 1956 году был награжден меда-
лью «За освоение целинных земель», позже – ордена-

Анисичкин Ф.И. Пелло Э.Ю.

Судницын П.А. Ерёмин А.Л.

Семьянов В.И.
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ми Трудового Красного Знамени, «Знак 
Почета». 

Не только мужчины трудились на 
полях, прославляя Родину трудом, но 
и женщины. Райс Петр Кондратьевич 
и Валентина Петровна, в 1957 году на-
граждены медалями «За освоение це-
линных земель». Они жили и трудились 
в селе Арановка. Здесь Пётр приметил 
Лукьяненко Валю. С 16 лет она работа-
ла в полеводстве в колхозе имени Киро-
ва, затем в совхозе «Ояшинский». Три 
года Валентина ждала Петра из армии. 

Вернулся он в родное село, отучился в Ояшинском СПТУ, 
стал работать трактористом, Валентина прицепщицей… 

Семенов Василий Ефремович родился в Бурлихе. В ян-
варе 1943 г. был призван на фронт. В звании рядового про-
шел до конца войны в частях Белорусского фронта минером-
сапером до самой Германии. Был контужен. На всю жизнь 
запомнились трудные солдатские дороги, жаркие бои и ра-
дость Победы после освобождения городов Воронежа, Кие-
ва, Одессы. Имеет несколько медалей: «За отвагу», «За по-
беду над Германией», юбилейными медалями. После войны 
вернулся в родной колхоз. Награждён медалью «За освоение 
целинных земель». 

Целина выковала замечательный характер сибир-
ского земледельца, вырастила людей мужественных и тру-
долюбивых. Их имена вписаны в историю нашего района... 
Слово «целинник» было и есть символ мужества, гордости и 

чести. Для награждения лиц, принимавших активное участие в освоении целинных и 
залежных земель, была учреждена медаль «За освоение целинных земель».

Медалью «За освоение целинных земель» в области наградили почти 
1,5 миллиона человек. В Мошковском районе медалью «За освоение целинных 
земель» награждено 749 человек. 

Из районной газеты «Ленинское знамя»

Âåñåííèå çàáîòû  __________________________________
Подготовка к весенним посевным работам начинается с осени. В сельхозартели 

имени Ленина с осени 1956 года вывезли на поля 610 т перегноя. На площади 405 га 
задержали снег. Неоценимую помощь в задержании талых вод оказывают району 
старшеклассники школ-семилеток. Они вместе с преподавателями выходят на поля 
и лопатами перепруживают на склонах борозды с талой водой, что задерживает сток 
воды. Проведены все необходимые работы для проверки и подготовки к весеннему 
севу семян. На дворе весна. С каждым днём лучи солнца приносят всё больше света и 
тепла. Ждут первого выхода в поле отремонтированная сельхозтехника и труженики 
сельского хозяйства. Ранней весной провели закрытие влаги на площади 1920 га, а 

Лукьяненко В.П. Райс П.К.

Семенов В.Е.
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через 5–6 дней почву обработали дис-
ковыми лущильниками в агрегате с бо-
ронами. Зерновые посадили за 12 дней. 
Важнейшая продовольственная культу-
ра после пшеницы – рожь – в Мошков-
ском районе занимает 20% площадей, 
отведённых под зерновые культуры. 
Успешно ведёт весенние полевые рабо-
ты в колхозе имени Ленина тракторная 
бригада Филатова Романовской МТС. 
Тракторист тов. Киль с прицепщиком 
тов. Шмаковым 20 мая, хотя в этот день 
шёл дождь и дул резкий ветер, смен-
ное задание на лущении выполнили на 
260%. Хорошо трудится на севе пше-
ницы тов. Белобородов, прицепщики 
тов. Репринцев и Толстобров – дневное 
задание они выполняют на 120%. Сво-
евременно обеспечивают семенами по-
севные агрегаты возчики тов. Горшков, 
Денисенко и Воробьёв. За перевыпол-
нение ежедневных норм коллектив 
бригады получает денежную премию.

Ëåòî. Ñåíîêîñ _________

Летняя пора в районе не менее 
напряжённая, чем весенняя. На убор-
ке силосных культур в колхозе имени Ленина молодой комбайнёр Владимир Воро-
бьёв добился высокой производительности своей машины. При сменной норме три 
гектара он за день скашивает по 12 гектаров. Его успеху во многом способствует ра-
бота тракториста тов. Черникова, который на машине буксирует силосоуборочный 
комбайн. Хорошо трудятся также водители тов. Кунц и Андриенко, которые отвозят 
измельчённую зелёную массу от комбайна к силосным траншеям... В третьей поле-
водческой бригаде колхоза имени Жданова (бригадир тов. Шевченко) к 20 августа 
полностью закончили уборку ржи. Все массивы, в том числе и полёглые, убраны. Ком-
байнёр Иван Леоненко много лет трудится в этой бригаде. Убирая полёглые хлеба, он 
каждый год переоборудует мотовило, старается косить полёглые хлеба с двух сторон, 
чем намного увеличивает производительность лафета. Хорошо трудится шофёр Вла-
димир Ельков, его машина не простаивает ни минуты. Работая с прицепом, он добил-
ся того, что его машина за один рейс вывозит на ток 55–60 центнеров зерна.

È ýòî òîæå öåëèíà  _________________________________
 
В Мошковском районе развито животноводство, и всё земледелие имеет в 

основном направленность на обеспечение кормовой базы для животных. В 1957 го-

Ученик 10 класса Анатолий Ракушин готовит технику 
к сенокосу, 1964 г.

Разгрузка удобрений
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ду в районе было 30 молочных хо-
зяйств, которые до 80% молока 
сдавали государству. Колхозники 
сельхозартели «Союз строителей» в 
1957 году взяли обязательства надо-
ить на каждую фуражную корову по 
2 000 литров молока, это на 100 ли-
тров больше, чем в 1956 году. Обяза-
тельства возможно выполнить при 
условии увеличения доли сочных 
кормов в питании коров. Для полу-
чения их руководство колхоза при-
няло решение засеять 15 гектаров 
рожью, 20 гектаров овсом в смеси с 
горохом в четыре срока, 20 гектаров 
кукурузы и 15 гектаров корнепло-
дов. Кроме того, дополнительным 
кормом будет естественный летний 
выпас скота. С небольшой корректи-
ровкой такой же зелёный конвейер 
решено организовать для прикор-
мки свиней. Для увеличения сви-
нопоголовья включается на выпас 
картофель и многолетние травы. 
Под будущие корма в этом году за-
сеяно 150 гектаров многолетними 
травами, 245 гектаров однолетними 
травами под сенокос, 210 га силос-
ных культур, 60 га картофеля и кор-
неплодов, 96 га однолетних трав под 
зелёную подкормку… Мошковский 
район ответил на вызов Новосибир-

ского района участвовать в социалистическом соревновании, поддержал инициативу 
Болотнинского района добиться увеличения прироста мяса не менее, чем на 45%. В 
районе ежемесячно подводились итоги соревнований. Дирекция Мошковского сви-
носовхоза присудила переходящее Красное знамя первой свиноводческой ферме, 
коллектив которой за январь 1955 года добился наилучших показателей в привесе 
откормочного поголовья. За свинаркой Эммой Гербер закреплено 339 свиней. Ухажи-
вая за ними, она добилась среднесуточного привеса каждой головы на 550 г в сутки 
при плане 350 г. Месячный заработок Эммы Гербер составил 1 537 рублей. Свиновод 
Николай Паничев получил среднесуточный привес 450 г и заработал 1 098 рублей в 
месяц. Перевыполнили план привеса животных свинарки Пахарукова, Лепеха и Кома-
рова. Хороших результатов они добились путём правильного распорядка дня, забот-
ливого отношения к животным, а также благодаря применению опыта передовиков 
производства. Рабочие третьей бригады совхоза «Большевик» (посёлок Витальевка) 
на собрании 7 апреля 1957 года взяли обязательства: вырастить для совхоза в ка-
ждом хозяйстве по 25–30 соток картофеля и собрать урожай по 170–200 ц с га с общей 

Доярки с. Верх-Балта

Свинарки с. Верх-Балта 1960 г.
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площади в 10 га. Этот почин нашёл широкую поддержку у рабочих совхоза. Они взя-
ли обязательства: с 896 га собрать урожай пшеницы не менее 17 ц с гектара, овса не 
менее 15 ц, вико-овсяной смеси не менее 17, и овсяно-гороховой смеси не менее 17 ц 
с одного га. Рабочие бригады также решили досрочно рассчитаться с государством 
по натуральным и денежным платежам и сдать в госзакуп не менее 500 кг молока от 
каждой коровы.

Ñîöèàëüíûå ïðåîáðàçîâàíèÿ  ______________________
Улучшение материального поло-

жения тружеников района и прирост на-
селения поставил перед руководством 
района вопрос о строительстве жилья 
и технических сооружений для нужд 
сельского хозяйства. Многие хозяйст-
ва своими силами начали изготовлять 
кирпич, черепицу и известь. Наиболее 
эффективным и целесообразным сред-
ством решения данного вопроса видит-
ся в необходимости строительства в ка-
ждом сельском поселении собственного 
кирпичного завода. Актуальность про-
блемы вызвала необходимость созы-
ва районной конференции, на которой 
было экономически обосновано строи-
тельство кирпичных заводов в каждом 
хозяйстве, о чём и было принято соответствующее решение.

Сегодня вызывает искренний интерес принятая на конференции смета строи-
тельства кирпичного завода и технико-экономическое обоснование его строительст-
ва в каждом хозяйстве: «Для кирпичного завода необходимо построить сушильный 
сарай длиной 50–80 и шириной 8 метров. Для его строительства потребуется: на уко-
сины круглого леса 10 кбм, для обрешётки сарая нужно 17 кбм жердей, для расши-
вок упорин потребуется 2 кбм круглого леса, для формовочных столов потребуется 
пиломатериалов 1 кбм. Кровлю сушильного сарая можно сделать из соломы. Далее 
необходимо соорудить три глиномешальные ямы вместимостью на 500–600 штук 
кирпича. Для их сооружения потребуется круглого леса в колотом виде или пиломате-
риала для обшивки стен и застила пола ям не менее 6 кбм. Напольная печь ёмкостью 
10 тысяч штук кирпича или более из расчёта рабочего сезона 100–150 дней в году, 
производит за сезон не менее 5–7 выжигов. На каждый выжиг от начала посадки до 
конца нужно 20 дней... Запланировано произвести положительные изменения в про-
мышленности района, коммунальном хозяйстве, дорожном строительстве. В области 
здравоохранения намечено расширить на 10 коек больницу, открыть дополнительно 
три фельдшерско-акушерских пункта, капитально отремонтировать Елтышевскую и 
Дубровинскую больницы. Отремонтировать детские ясли в селе Мошково, построить 
в Ташаре, Кайлах, в Каменном карьере, селе Ново-Казанское за счёт колхозов родиль-
ные дома, а в совхозе «Большевик» – за счёт совхоза. О росте строительства в районе 
можно судить по освоению средств. Если за 1956 год всеми организациями района 

Рузанов Леонид Алексеевич, с. Барлак
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освоено на строительстве 5890 тысяч рублей, то только за первый квартал 1957 года 
освоено 6265 тысяч рублей. За последние три года, 1954–1956 годы, заметно поднял-
ся культурный уровень сёл Мошковского района, и выросло благосостояние колхоз-
ников. 

В колхозе имени Ленина построена электростанция, электрифицированы сёла 
Мотково и «Красный Октябрь». Построено 54 дома для колхозников, капитально от-
ремонтировано 39 домов, в 20 домах проведён текущий ремонт. Радиофицированы 
пос. Осокино и «Красный Октябрь», открыт клуб в пос. «Красный Октябрь». В колхозе 
крупное животноводческое хозяйство. Целинная эпопея в нашем районе проходила 
не только в атмосфере высокого трудового подъёма. Высокой активностью отмеча-
лась и культурная жизнь. Ежегодно в три этапа проводились фестивали художествен-
ной самодеятельности. Отличительной чертой этих фестивалей была их массовость. 
Почти каждое хозяйство района было представлено собственным художественным 
коллективом, и каждый художественный коллектив в своём составе обязательно 
имел хор. Многие клубы и библиотеки района в напряжённые дни полевых работ 
выносят всю культурно-просветительскую работу в производственные и полевые 
и тракторные бригады, на тока и заготовительные пункты, туда, где идёт борьба за 
урожай. В 1956 году агитационно-художественные бригады Мошковского и Ояшин-
ского домов культуры дали более 60 выездных концертов.

×åëîâå÷åñêèé êàïèòàë  _____________________________
В номере 23 за 24 февра-

ля 1957 года газеты «Ленинское 
знамя» Мошковского района 
опубликовано обращение пере-
довиков сельского хозяйства, 
награждённых правительствен-
ными наградами ко всем колхоз-
никам, механизаторам, рабочим 
совхоза района, в котором они 
благодарят государство за по-
лученные награды и призывают 
не снижать достигнутых темпов 
роста благосостояния сельского 
хозяйства района. Высоко оце-
нен труд хлеборобов Мошков-
ского района. 165 человек на-
граждены орденами и медалями 
Советского Союза. Высшей пра-
вительственной награды – орде-

на Ленина – удостоены председатели колхозов имени Ленина М.В. Анисимов, имени 
Сталина А.М. Тулупов, имени Будённого П.Е. Шоцкий, комбайнёр Елтышевской МТС 
М.П. Быков, бригадир тракторной бригады Мотковской МТС М.Ф. Дорожкин, трак-
торист Сокурской МТС, Н.Д. Медведев, бригадир тракторной бригады Романовской 
МТС П.С. Филатов. Они своим трудом внесли большой вклад в дело борьбы за урожай. 
«В нашем колхозе имени Ленина дружно работают от мала, до велика. Большую по-

Хлеб Родине
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мощь колхозу оказали наши престарелые колхозники: Андриенко Сергей Никитович, 
несмотря на свои 78 лет выработал 475 трудодней, Колесниченко Ефиму Степановичу 
68 лет, а на его счету 421 трудодень, мельник Юферов Дмитрий Степанович вырабо-
тал 337 трудодней. И таких тружеников в нашем колхозе более 20 человек», – говорит 
председатель колхоза имени Ленина, кавалер ордена Ленина М.В. Анисимов.

Öåëèííèêè ñîâõîçà «Âîñõîä»  _______________________
Приказом № 36 по област-

ному управлению производства и 
заготовок сельхозпродуктов Но-
восибирского облисполкома от 
7.02.1964 г. и приказом Болотнин-
ского производственного управле-
ния сельского хозяйства № 14 от 
10.02.1964 г. был образован совхоз 
«Восход» с центральной усадьбой 
в селе Кайлы. В совхоз вошли села: 
Кайлы, Елтышево, Глядень и Томи-
лово. Директором совхоза был на-
значен молодой, энергичный и уже 
опытный руководитель Алексей 
Куприянович Демиденко. Алексей 
Куприянович родом из Елтышева. 
В октябре 1955 года колхозники 
Ёлтышевского колхоза имени Мо-
лотова избрали его председателем. 
Был награжден орденом «Знак Почета» в 1957 году. 

Обстановка в совхозе «Восход» была сложнейшая: после невиданной засухи вес-
ны и лета, а также обильных дождей августа-сентября на день организации совхоза 
не было ни семян, ни зернофуража, иссякли запасы сена, соломы. При обильных сне-
гопадах и февральских метелях дорогу натаптывали гусеничными тракторами. По 
утрамбованной дороге автомобили двигались колоннами в сопровождении всё тех 
же гусеничных тракторов. Производственная база требовала коренного улучшения. 
Жилье приходило в негодность, прибывающих специалистов негде было размещать. 
Но директор вместе с управляющими, главным агрономом и инженером находили 
выход из безвыходных ситуаций. Март-апрель: главное сохранить поголовье скота, 
надо было искать корма. Тракторист Сергей Степанович Титов на тракторе С-80 съе-
здил на замерзшее болото, чтобы заготовить кочки на корм. Только в мае смогли от-
править на выпас молодняк. Несмотря на отсутствие семян посевную провели очень 
организованно. Все трактора работали круглосуточно, ремонт при необходимости 
производился на полевых станах, здесь же и готовились обеды. Сев велся и днем, и 
ночью. Уроки первых трех весенних месяцев легли в основу всей последующей ра-
боты Алексея Куприяновича в этом хозяйстве. Кормовой базе уделялось первосте-
пенное место. Уже 23 июня приступили к косовице трав, а травы были только ес-
тественные. При хрущёвском периоде пропашная система земледелия заменила 
травопольную, многолетние травы были распаханы. При недостатке сеноуборочной 

Целинники совхоза «Восход»: в 1-м ряду 3-й 
Демиденко А.К.
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техники все население вместе с 
директором вышло на ручную 
подборку и метку. Укладывали 
в стога до 2000 ц сена. За месяц 
было заготовлено 36 тысяч ц 
для совхозного стада. Кукуруза 
высевалась квадратно-гнездо-
вым способом. Итог уборки ку-
курузы – 310 тысяч ц зеленой 
массы. Почти 14 лет Алексей 
Купрянович Демиденко, награ-
ждённый медалью «За освоение 

целинных земель», отдал совхозу «Восход», его людям. Из развалин поднял хозяйство, 
вывел его в высокорентабельные.

В 1967–1968 годах «Восход» по итогам полеводства был участником ВДНХ СССР, 
а в 1971 году урожай был рекордным по району. По итогам этих лет Алексей Куприя-
нович был награжден орденом Трудового Красного Знамени.

Âûñîêîå äîâåðèå êîëõîçíèêîâ îïðàâäàë  __________
Петр Егорович Шоцкий родился 28 февраля 1921 года в д. Романовка Алексеев-

ской волости. До 1940 года работал в Романовской МТС. После войны старшим опе-
руполномоченным. 7 апреля 1955 г. секретарю горкома КПСС г. Татарска поступает 
заявление: «Прочитав передовую статью в газете «Правда» от 5 апреля 1955 г. «За 
дальнейшее укрепление колхозов руководящими кадрами» прошу направить меня, на 
основании решения ЦК КПСС и Совета Министров СССР, на работу в колхоз. На практи-
ческой работе в колхозе я приложу все силы и знания на выполнение решения январского 

пленума ЦК КПСС и оправдаю вы-
сокое доверие колхозников. Член 
КПСС Шоцкий. 7 апреля 1955 г.» 

Петр Егорович просил от-
править его в родные места. По 
движению тридцатитысячников 
возвратился в Мошковский рай-
он. В июне 1955 г. избрали Шоц-
кого П.Е. председателем колхоза 
имени Будённого, а с 1958 г. до 
1961 г. – колхоза «Восход». За-
тем главным инспектором по 
закупкам сельского хозяйства 
Мошковского района. С 1963 г. 
Петр Егорович становится на де-
сятилетие директором совхоза 
«Сокурский». За выполнение пя-
тилетнего плана сельскохозяй-
ственного производства, успехи 
в картофелеводстве, овощевод-

Праздник по случаю завершения весенне-полевых работ в 
колхозе «Восход», председатель колхоза Шоцкий П.Е., 1957 г.
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стве и садоводстве Петр Егорович Шоцкий награждён двумя орденами Трудового 
Красного Знамени, в 1970 г. медалью «За доблестный труд к 100-летию В.И. Ленина». 

Çíàòü öåíó òðóäó  ___________________________________
Несмотря на возраст, семья Сильман в 

с. Бурлиха продолжает держать хозяйство. Ва-
лентина Павловна родилась и выросла в Бурли-
хе. Отсюда с мамой и отца на фронт провожали. 
Из пятерых детей Валентина была самой стар-
шей. Когда началась война, она должна была 
пойти в восьмой класс в Балтинскую школу, но 
проходила туда совсем недолго. Ни ручек не бы-
ло, ни тетрадей. Учитель сказал: «Кто может вя-
зать носки и рукавицы, вяжите их для фронта». 
Вот такое домашнее задание получили ребята. 
Но не только вязать им пришлось для фронта, 
работали и на лесозаготовке. Нормировщик 
придет, покажет, как дрова заготавливать, ска-
жет, какую норму нужно к вечеру сделать, – и за эту работу получали в день 200 грам-
мов хлеба и по чашке капусты, которую привозили в бочке. 

Владимир Иванович хоть и родился в одном из хуторов Сибири, по националь-
ности – эстонец. В 1903 году его дед с сыновьями отправился по железной дороге с 
другими эстонскими семьями (а таких семей был целый эшелон) в неизведанные си-
бирские дали. Конечной станцией был город Челябинск. Дальше железнодорожные 
пути обрывались. Через какое-то время людям было предложено вернуться назад. 
Дед же Владимира Ивановича ехать отказался. Он с шестью другими оставшимися 
семьями арендовали землю. Кто построил землянки, кто небольшие сараи обложил 
дерном, чтобы можно было как-то пережить зиму. На шесть семей приходилась одна 
лошадь, один плуг и одна телега. Трудолюбивые люди обжились на новом месте. По-
зже, переезжая по Сибири с места на место (не зря же в поговорке говорится, что рыба 
ищет место, где глубже, а человек – где лучше), семья Сильман неоднократно начина-
ла с нуля, но всегда при этом твердо становилась на ноги: вместо землянки строили 
дом, разводили хозяйство... Зимой 1927 года началось насильственное изъятие хлеба 
и другой продукции у крестьян. Не обошло это событие и семью Сильман. «У нас всё 
тогда отобрали, – вспоминает Владимир Иванович. – Отец письмо написал в Москву, 
что, мол, мы не кулаки, а середняки, но когда оттуда пришел ответ, чтобы нам вернули 
наше хозяйство, возвращать уже было нечего, остался только конь. А через какое-то 
время и отца арестовали по доносу. Только в 1970 году, когда я сделал запрос в Мо-
скву, мне пришел ответ, что отец расстрелян и реабилитирован посмертно, что я могу, 
собрав необходимые документы, получать компенсацию. Но что деньги? Разве могут 
они заменить живого человека? Поплакал я тогда и никаких документов собирать не 
стал. Люди сибирской земли – это люди сильные духом, они всегда справлялись со 
всеми невзгодами, которые лишь еще больше закаляли их характер. 

Увидев на культстане (уже после войны) бойкую повариху, Владимир, работав-
ший тогда на тракторе, стал оказывать ей знаки внимания. После свадьбы Валентина 
Павловна успевала управляться не только с детьми (их было десять: шесть мальчиков 

Сильман Владимир с женой Валентиной
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и четыре девочки), но и с хозяйством, и с основной работой. Она была почтальоном, 
за газетами и письмами ездила на лошади на центральную усадьбу – в Балту, попутно 
прихватывая флягу молока для поросят (раньше в Бурлихе находилась свиноферма). 
С почты и на заслуженный отдых ушла. Сильман Владимир Иванович начал работать 
трактористом в с. Бурлиха с 16 лет. В 1957 г. награждён медалью «За освоение це-
линных земель». Последние четырнадцать лет перед пенсией работал бригадиром 
тракторной бригады. 

В семье с раннего возраста детей приучали к работе. Каждому Валентина Пав-
ловна давала задания: кто в стайке чистит, кто огород поливает, кто в доме хозяйни-
чает. Благодаря такому воспитанию, дети в семье выросли все работящие. На каждого 
родители получали лишь благодарности и никаких нареканий. «Это сейчас посмо-
тришь телевизор, страшно становится: то грабят, то убивают, – говорит Валентина 
Павловна. И все это оттого, что молодежь не знает цену труду. Разве будешь ценить 
чужую работу, если сам никогда ничего не делал?» Валентине Павловне как много-
детной матери была вручена медаль. Десять свадеб справили родители своим детям. 
Каждого благословила Валентина Павловна иконой, как когда-то благословила и их 
брак с Владимиром её мама. В подарок все молодожены получали рой пчел и сделан-
ные руками матери подушки. За свою жизнь Валентина Павловна подарила их около 
пятидесяти штук. – Ни одно перышко от птиц, которых держали, не пропало, все шло 
в дело. Кровать, стоящая в комнате Валентины Павловны, убрана десятью подушка-
ми (видимо, по количеству детей). Можете себе представить, сколько народу в доме 
собирается у Валентины Павловны и Владимира Ивановича по праздникам, если вну-
ков у них двадцать три, а правнуков – пока тринадцать! 

М. Евгеньева

Íå ðàäè îðäåíîâ  ___________________________________

Яцученко Михаил Терентьевич – один из лучших труже-
ников совхоза «Смоленский». Вся его жизнь связана с этим хо-
зяйством. 

Родился в Орске в 1942 году, здесь окончил семилетку и 
начал трудиться. Позднее, окончив Ояшинское СПТУ, стал ква-
лифицированным механизатором. Незабываемый день, когда 
проложил первую борозду на своем тракторе. После ДТ-54 ос-
воил трактор «Беларусь». Отслужив в армии, вернулся в родной 
совхоз. Работу выполнял разную, но какой бы она ни была, всег-
да старался сделать ее на совесть. Занимался погрузкой кормов 
для животноводства, летом управлял стогометом. В 1956 го-
ду был награждён медалью «За освоение целинных земель». 
В 1973 году – орденом Трудового Красного Знамени, в 1976-м – 

орденом Ленина. Пришлось переехать из родного Орска в Смоленку. Никогда бы не уе-
хал, если бы там не закрыли школу. Детям надо учиться – вот и пришлось перебраться 
на центральную усадьбу. Очень не хотелось покидать село, где все родное. И люди, и 
коллектив хорошие – не хотели его отпускать. 

Главное в его жизни – труд, семья, дети. Большая радость – воспитать хороших 
детей. Михаил Терентьевич вспоминал: – Памятный в моей жизни 1968 год, когда стал 
чемпионом Западной Сибири среди пахарей. Став победителем совхозного конкурса 
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пахарей, поехал на районный, затем на областной. А после этого направили в Барнаул. 
Выступал по классу колесных тракторов. По условиям соревнования каждому трак-
тористу отводился час времени. Требовалось ровно проложить борозды в черноземе, 
глубина вспашки 24 сантиметра. Точно отрегулировал плуг, сел за рычаги. Прозвучал 
сигнал: «Внимание! Пошел!» Я успокаивал себя, а потом так увлекся, что не помнил, 
как подвел трактор на стоянку. Получил за победу две награды: за общую победу и за 
первое место среди молодых пахарей. Работал не ради орденов. На вспашке добивал-
ся не только отличной выработки, но, главное, хорошего качества. Старался трудить-
ся на совесть. 13 лет выращивал овощи. Урожаи получал стабильно высокие – процен-
тов на 80 выше плановых... Горжусь наградами, всегда понимал, что орден обязывает 
работать еще лучше. 

Ïîêà äâèãàþñü – áóäó ðàáîòàòü  ____________________

9 мая 2012 года, когда страна праздновала День Победы, 
в с. Сарачевка в торжественной обстановке была открыта ме-
мориальная доска в память о Николае Даниловиче Перед-
не. Николай Данилович воевал, был сапером-минером при 
танковом корпусе. Трудная фронтовая дорога закончилась 
для него в конце 1944 года, когда при форсировании Вислы 
он был дважды тяжело ранен. А потом – четыре долгих ме-
сяца нестерпимой боли, с которой пришлось бороться. После 
лечения его признали негодным к строевой службе. Весной 
1945-го Николай Данилович прибыл на станцию Ояш. Четы-
ре часа длилась дорога к родительскому порогу. Каждый шаг 
раненой ноги отдавался болью во всем теле… Едва оправился 
от ран, стал работать. Вначале трактористом, а затем долгие 
годы – бригадиром. В 1956-м он был награждён медалью «За освоение целинных зе-
мель», впоследствии – орденом Трудового Красного Знамени. «Пока двигаюсь – бу-
ду работать» – такой был жизненный девиз ветерана войны и труда, заслуженного 
работника сельского хозяйства, бригадира Сарачёвской бригады колхоза «Ленинец». 
Он сделал всё, что было в его силах для родного села. Его бригада всегда считалась 
лучшей в хозяйстве.

Íå î ñåáå ïå÷üñÿ – î ëþäÿõ  ________________________

Ефимов Иван Федорович в 1941-м ушел на войну. Был стрелком-радистом на 
бомбардировщике. На его счету 380 боевых вылетов. День Победы встретил в Кениг-
сберге. 

После войны думал работать в школе, а пришлось выращивать хлеб, поднимать 
колхозы. Поработал в райкоме партии, заместителем директора МТС. Пригласили 
на бюро райкома и поставили перед фактом: принимай колхоз и хозяйствуй. С 1954 
по 1977 год работал председателем. Три колхоза прошли через его руки. Принимал 
убыточные и поднимал. В 1956 году награждён медалью «За освоение целинных зе-
мель». Первый колхоз имени Мичурина располагался в с. Барлак. Люди встретили его 
с недоверием, забыли, когда на трудодень что-то получали. В хозяйстве запустение, 
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бескормица. Лошадей свели на нет. Со-
брал колхозников. Поговорили. Твердо 
пообещал: если планы выполним, га-
рантирую два килограмма хлеба и два 
рубля на трудодень. Но, добавил, ра-
ботать придется день и ночь. Сам был 
рядом с людьми, если приходилось ра-
ботать допоздна. Если сеять начинали 
в пять утра, он был у сеялок в полови-
не пятого… И всегда держал слово. По 
итогам года рассчитался с колхозни-
ками, как положено. Первые два года 
становились на ноги. Третий выдался 
трудным. Район заваливал план хлебо-
поставок государству. Его колхоз зада-

ние выполнил. На семена, трудодни, прикинули, хватит. Оставалось убрать гектаров 
300, когда в район прибыл представитель обкома. Появился и в колхозе. Приказал: 
«Подписывай квитанцию, что сдашь еще 3000 центнеров хлеба на элеватор». Отка-
зался Иван Федорович липовую квитанцию подписывать: хлеб-то еще на корню, не 
сдавать же тот, что на семена и на трудодни. Обвинили в саботаже, исключили из пар-
тии… Позже в партии восстановили, а через год был награждён орденом Трудового 
Красного Знамени. 

Стали укрупнять хозяйства, колхоз передали в совхоз, а Ефимова направили 
председателем в другой колхоз – имени Ленина. Через четыре года и этот колхоз по-
стигла та же участь, хотя к тому времени он стал прибыльным и в гору пошел. Де-

Целинники в музее на праздновании 60-летия освоения целины
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ревеньки вокруг него словно корова 
языком слизнула. Бывшие колхозники 
подались в город…

«Сколько у нас тогда указчиков 
было, – вспоминал Иван Федорович, – 
слушать их, разруху разводить. При-
кажут хлеб убирать раздельно, а тут 
дожди – у исполнительных он гниет в 
валках. То распахать многолетние тра-
вы, а чем скотину кормить? Ну а что 
и когда сеять – на это новое распоря-
жение… Принимая разумное решение, 
приходилось быть дипломатом, рисковать в расчёте, что победителей не судят. Когда 
с умом да с людьми, да по-хозяйски – дело в выигрыше, в долгу у государства не бу-
дешь…Что необходимо сельскому руководителю? Не о себе печься – о людях, чтобы 
вовремя у них было топливо, сено, чтобы квартира была, работа с хорошей оплатой… 
Чтобы человек хотел жить по полному счёту, с отдачей, испытать себя, на что спосо-
бен… Тогда всё будет и меньше станет равнодушных. И мир будет… Это мнение Ивана 
Федоровича Ефимова – персонального пенсионера республиканского значения, на-
гражденного за ратный труд двумя орденами Славы второй и третьей степеней, орде-
ном Великой Отечественной войны второй степени, а за мирный труд – медалями «За 
освоение целинных земель», «За трудовую доблесть», орденом Трудового Красного 
Знамени, орденом Ленина, награждён позже – орденом «Знак Почета». 

Из районной газеты

Óáåð¸ì õëåáà 
áåç ïîòåðü ____________

На пленуме Мошковского райко-
ма ВКП(б)секретарь райкома Сергей 
Трофимович Кулик в докладе говорил 
о необходимости «срочно ликвиди-
ровать нарушения Устава сельскохо-
зяйственной артели и оградить кол-
хозы от посягательств на колхозное 
имущество», в частности сократить в 
пределах Устава личные подсобные 
участки колхозников. Возвращено 
колхозам 356 гектаров земли, которыми незаконно пользовались разные организа-
ции. За последние два с половиной года посевные площади яровых культур расши-
рены на 6230 гектаров, озимых – на 3120 гектаров. Увеличилось поголовье крупного 
рогатого скота на 1625 голов, овец – на 3960 голов, увеличилось также поголовье ло-
шадей и других видов скота. Многие колхозы района прочно встали на ноги, как, на-
пример, «Красное знамя», «Большевик» Старо-Поросского сельсовета и ряд других. В 
этих колхозах, благодаря государственному, партийному отношению руководителей 
колхозов и партийных организаций, хозяйство неуклонно идет в гору по пути все-
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стороннего развития колхозного 
производства и умножения об-
щественного богатства. Широко 
развёрнуто социалистическое со-
ревнование. В колхозе «Красное 
знамя» имеется свыше190 лоша-
дей, 226 голов крупного рогатого 
скота, из них 60 дойных коров. 
Колхоз развернул строительст-
во. Здесь строятся зерносушилка, 
кирпичный завод, помещения для 
скота, заканчивается строитель-
ство гидростанции. В этом колхо-
зе производительность труда вы-
ше, чем в других колхозах и почти 

нет нарушений Устава сельхозартели... Всем стала известна преступная деятельность 
бывшего председателя Мошнинского сельсовета Каткова. Он до того обнаглел, что в 
четырех колхозах взял бесплатно по одной овце, причем отпуск овец производился с 
разрешения собраний колхозников с такой формулировкой: «Для разведения лично-
го хозяйства председателя сельсовета» ...Перед нами стоит задача навести жесткую 
трудовую дисциплину во всех колхозах, лодырей и тунеядцев заставить работать, а 
лиц, которые злостно нарушают правила внутреннего распорядка, привлекать к су-
ровой ответственности. Нужно вести решительную борьбу за качество выполняемой 
работы, строго наказывать бракоделов. Нельзя далее терпеть и тот факт, что во мно-
гих колхозах не организованы до сих пор детские ясли. Трудящиеся района неплохо 
поработали весной этого года. Значительно увеличена посевная площадь. Сев прове-
ден, несмотря на позднюю весну, в хорошие агротехнические сроки. Теперь на полях 
наших колхозов зреют отличные хлеба. Можно прямо сказать, что урожай в этом году 
будет обильный. Но серьёзную тревогу вызывает подготовка комбайнов в Романов-
ской и Сокурской МТС. Уборка урожая без потерь способствует успешному выполне-
нию заданий пятилетнего плана восстановления развития народного хозяйства СССР.

Ëó÷øèé àãðåãàò ÌÒÑ  _______________________________

Комбайновый агрегат Сидорова Евгения Васильевича – лучший в Сокурской 
МТС.

С первого дня его выезда в поле не было ни одного случая аварий и простоя. 
Комбайн работает безотказно. Качество его уборки хорошее. Им уже убрана вся ози-
мая рожь в колхозе «Правда» Орского сельсовета. Всего Е. Сидоров скосил 72 га. Сей-
час Е. Сидоров косит хлеб в сельхозартели имени Дзержинского. Хорошо работают 
трактористы агрегата – отец и сын Глухих. Они взяли на себя социалистическое обя-
зательство – выработать на свой трактор в переводе на мягкую пахоту 1500 гектаров. 
Свое обязательство они с честью выполняют. На 15 августа они уже имели 940 га. 
Агрегат Е. Сидорова имеет переходящий красный флаг и по праву гордится им.

А. Васильева 
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Çàáîòà îá óðîæàå  _________________________________

В этом году колхозники Артели «17 лет РККА» Ново-Поросского сельсовета ре-
шили вырастить высокий урожай. Они вовремя посеяли хлеба и сейчас с любовью 
ухаживают за ними. Правление колхоза правильно организовало труд. На прополке 
работает 20 человек. Широко применена индивидуальная сдельщина. Посевы разде-
лены на участки и закреплены за полольщиками на все лето. Работу полольщиков 
ежедневно принимает бригадир полевой бригады, особое внимание он уделяет на 
качество. Дружно трудятся на прополке колхозницы Петухова Елена, Перевозчикова 
Зинаида, Елькова Пелагея и Пораднева. Они ежедневно пропалывают по 0,60 га. Очи-
стив от сорняков пшеницу на площади 150 га, колхозницы приступили к прополке ов-
са. Весна в этом году дождливая, сырая, что способствовало быстрому развитию сор-
няков. Члены звена дружно вышли на борьбу с сорняками. Они уже провели первую 
прополку своего участка. Сейчас пропалывают вторично. Обильный урожай обещают 
хлеба, за которыми любовно ухаживает звено.

Äðóæíàÿ ðàáîòà  ___________________________________

Славные нынче хлеба растут в нашем колхозе. Посмотришь на поля – душа 
радуется: рожь густая, высокая, начала уже колоситься. Хороша и пшеница. Всё это 
результат упорного труда колхозников в период сева. Но чтобы получить обиль-
ный урожай надо еще немало потрудиться. Кое-где появились сорняки. Уничто-
жить их вот наша задача. Мы уже пропололи 60. Особенно отличается на этой 
работе семеноводческое звено Лисина Василия. Шесть членов этого звена пропо-
лоли за один день семенной участок пшеницы в 8 га. Члены звена Рылеева Анна и 
Федосова Валентина выработали более двух норм. Вместо 50 соток по норме они 
выпалывают 1,2 га.

М. Молдованов,
председатель колхоза «Сибкомбайн»

Ïëåìåííûå ñâèíüè  _________________________________

Колхозники сельскохозяйственной артели «Советский путь» решили органи-
зовать собственную ферму племенных свиней. Уже закуплены 14 свинок и 2 хряка 
племенных «крупных белых» свиней, которые содержатся сейчас в летних лагерях. 
В течение июля-августа в колхозе будет закончено строительство нового типового 
свинарника. В будущем году колхозы нашего района будут иметь возможность прио-
брести первые партии племенных поросят.

Êíèãè – êîëõîçàì ___________________________________

Мошковский магазин КОГИЗа в период весеннего сева продал колхозам 81 би-
блиотечку, скомплектованную из художественной, политической и сельскохозяйст-
венной литературы. Всего за последние два месяца колхозам района продано разной 
литературы на 8905 рублей.
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Ãîòîâèìñÿ ê ñåëüõîç âûñòàâêå ______________________

К районной сельскохозяйствен-
ной выставке мы стали готовиться с 
января 1953 года. Сейчас подготовка 
завершается. На выставке наш совхоз 
покажет достижения за год в живот-
новодстве и растениеводстве. Готовим 
двух коров, Океанка и Альма, от кото-
рых уже надоили по 6000 л молока. 
Океанка закреплена за лучшей дояркой 
совхоза Евдокией Моисеевой, Альма – 
за Зоей Калининой. Будет представлен 
молодняк крупного рогатого скота из 
гурта в 52 головы, который пасет тов. 
Агеев. 

Среднесуточный привес одно-
го теленка составляет килограмм. На 
выставку представляем две свино-
матки: Нарядная и Желанная – сибир-
ской пестрой породы. Плодовитость 
их – 12 поросят за один опорос, вес пер-
вой – 230 кг, второй – 220 кг. За ними 
ухаживает свинарка Мария Филимоно-
ва. Покажем и хряков-производителей. 
Представим на выставку также пле-
менного жеребца Крюшен Орловской 
породы, по развитию элитный, с хоро-
шей резвостью. 

Будет представлена конематка 
орловской породы Кура с потомст-
вом трех жеребят. Жеребчики: Куст, 

1951 г.р., по развитию элитный; Красавчик, 1952 г.р., дочь Калинка, 1953 г.р. Для уча-
стия в бегах готовим рысака по кличке Висмут. На выставку будут представлены ди-
аграммы роста продуктивности животноводства, фотографии лучших работников 
совхоза. Сельскохозяйственную выставку мы считаем школой передового опыта.

Д. Дыдиков,
 старший зоотехник совхоза «Большевик»

Äåëî ãîñóäàðñòâåííîé âàæíîñòè ___________________
11–12 октября1953 г. в Мошково открывается IV районная сельскохозяйствен-

ная выставка. В ней примут участие не только колхозы, машинно-тракторные стан-
ции, но и предприятия местной промышленности, а также потребкооперация. У нас 
имеется немало примеров правильного отношения руководителей хозяйств к этому 
важному мероприятию. В артели имени Сталина, которой руководит Андрей Михай-

Корова по кличке «Майка» (совхоз «Белоярский»). 
Среднесуточный надой 20 л молока, жирность 4,1% 

Жеребец по кличке «Корзон», чистокровный 
русский рысак, занявший первое место на 
районных бегах (Пермский сельский Совет, колхоз 
им. Маленкова)
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лович Тулупов, уже отобрана и подготовлена 
к выставке группа телят, воспитанных в нео-
тапливаемом помещении. Подготовлены также 
экспонаты по растениеводству – будет представ-
лен лен-долгунец. Длина стебля у этого льна 
60–70 см. Деятельную подготовку к сельскохо-
зяйственной выставке развернул колхоз имени 
Кирова. Эта артель славится высокоудойными 
коровами. Наилучшие из них будут доставлены 
в Мошково. 

Хорошо готовится к предстоящей выстав-
ке сельхозартель «Вперед к коммунизму». Од-
нако приведенные примеры не дают нам право 
сказать, что с подготовкой к выставке дело об-
стоит благополучно.

Напротив, руководители многих хозяйств 
еще ничего не сделали по отбору экспонатов. 
Крайне медленно готовятся к выставке наши 
совхозы. Если по отбору экспонатов участников 
выставки будет кое-что сделано, то подготовка 
павильонов и их оборудование не начато. Не го-
товят, как в прошлом году, экспонаты и павиль-
оны контора раймолоко и промкомбинат. Боль-
шие обязанности по подготовке к предстоящей 
выставке возлагаются на специалистов сельско-
го хозяйства - агрономов, ветврачей, зоотехни-
ков. Им, пожалуй, принадлежит решающая роль 
в этом мероприятии. Но должного разворота со 
стороны специалистов пока не видно. Проведение сельскохозяйственной выставки – 
дело большой государственной важности. Сделать все необходимое, чтобы районная 
выставка явилась подлинной школой передового опыта – долг каждого руководите-
ля и всех специалистов.

Ф. Чердынцева, П. Шаталов – члены выставкома

Арка перед входом на выставку Рационализаторы демонстрируют 
сельхозинвентарь

Достижения совхоза «Большевик»

Павильон на сельскохозяйственной 
выставке зерновых культур совхоза 
«Главлектехпрома»
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Из истории сёл

Ñàââñêèé _____________________________
При переписи населения в 1926 году в п. Саввский, что на 

реке Крутелька, проживало 744 человека. В 1951 году колхоз 
«Саввский трудовик», образованный в1930 г., влился в колхоз 
«1 Мая» Кузнецовского сельского Совета. В 1956 году Кузне-
цовский сельсовет и Старо-Поросский сельский Совет были 
объединены в один – Старо-Поросский. В 1958 году колхоз 
«1 Мая» поселка Саввский влился в колхоз «Красный Сибиряк». 
В 1961 году колхоз «Красный Сибиряк» был передан в состав 
совхоза «Мошковский». Дейкун Александр Сергеевич, управ-
ляющий Саввским отделением совхоза, затем Кузнецовским. 
Управляющий Старо-Поросского сельсовета был упразднен, а 

поселок Саввский передан в Ново-Поросский сельсовет. С этого время и началось уга-
сание поселка Саввский. Люди стали переезжать в Кузнецовку. В 1974 году здесь уже 
не осталось никого. Каждый год бывшие земляки приезжают сюда на кладбище. У 
них и традиция своя сложилась. После кладбища они шли в деревню, точнее на место, 
которое от неё осталось. Накрывали поляну, делились новостями, вспоминали, пели 
песни. И так каждый год. «Сегодня такие встречи – редкость, – рассказывает Нина 
Ивановна Лебедева, коренной житель Саввского. – Те, кто раньше был детьми, уже 
постарел, а кого-то уже и нет. Кто не знает, наверняка удивится, что здесь когда-то 
жили люди, работали, строили планы на будущее, а сейчас ни одной живой души, ни 
одного целого строения, лишь заросшие травой ямки от погребов еще остались. Пом-
ню времена, когда там кипела жизнь. Я родилась в Саввском. В деревне было три ули-
цы: Верхняя, Сахалинка и Нижняя. Нижняя улица шла до самого озера с одноименным 
названием. К слову, об озере ходило и ходит много слухов-страшилок, что и люди там 
пропадают, и домашние животные. Ничего такого нет. Просто надо как везде на во-
де соблюдать осторожность. Озеро было глубже, чем речка и поэтому туда отпускали 
лишь старших ребят, а малыши купались в Крутельке. На озере были сделаны мо-
сточки для ныряния, вода в озере была чистейшей. Там лилии и кувшинки красивые 
цвели. Еще говорили, что озеро очень глубокое, но вот мой муж, Николай Сергеевич, 

измерял дно. Говорит 10 метров. Во 
время раскулачивания местный бога-
тей в озере утопил имеющуюся у него 
технику. Сейчас её уже затянуло илом. 
Говорят, что озеро образовалось в ре-
зультате падения метеорита. Возмож-
но, это правдивая легенда.

В деревне был клуб, в центре 
стояло деревянное здание школы. 
Отопление везде было печным. В шко-
ле были только начальные классы. 
Все дети учились в одном кабинете. 
Первоклассники сидели в первых ря-
дах, за ними второклассники, ученики 
четвертого класса на последних рядах. 

Дейкун А.С.

Озеро Саввское
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Нашу первую учительницу звали Евдокия Ивановна Брыксина. С собой в школу, в 
качестве перекуса, брали кусок хлеба, намазанный маслом или маргарином, вместо 
конфет – кусковой сахар, осенью брали огурцы и помидоры. В пятый класс ходили 
учиться в соседнее село Краснообск, или как его еще называли – Буксир. Два киломе-
тра до школы ходили толпой.

В свободное время помогали родителям, дети постоянно ходили дергать лен, 
родители его скручивали. Дома хозяйство было большое, огороды по 40 соток. Детям 
ещё семи лет не было, а они уже картошку копали. Было трудно, но дети понимали, 
что надо помогать родителям. Мы и отдыхать успевали. Играли в лапту, вышибала. 
Зимой на лыжах катались. Нас в семье трое было, так отец каждому лыжи делал. Кар-
тошка на печке поросятам варилась и заготовки лыжные туда помещали, дерево рас-
парится и мысок спокойно загибали. Зимой только один пошел на гору с лыжами, 
другие увидят – и тоже следом. Чуть проталинка появится весной, скакали на само-
дельных скакалках.

Наша семья в соседнюю Кузнецовку переехала из Саввского в 1968 году. Дома 
разбирали и перевозили, кто под сарай, кто на дрова. Сегодня на месте деревни стоит 
стела с указанием фамилий всех семей, живших здесь. Это Гацко, Дейкун, Дубровские, 
Дудко, Караевы, Козловы, Колчины, Ревины, Стрельниковы, Трусовы, Шетько, Шар-
нины…

С тыльной стороны стелы есть небольшой карман, в который земляки кладут 
записки, договариваются о встрече, сообщают какую-то информацию. Деревня стёр-
та временем. Люди уходят, и время безжалостно стирает их деревни, и не только с 
карты района, но и из нашей памяти. Сегодня можно услышать, что п. Саввский назы-
вался Савское, хотя это не так, одна буква «в» из названия пропала даже в архивных 
справках. А так хочется сохранить память о нашем прошлом, сделать её сильнее вре-
мени хотя бы на бумаге. Мы ведь и сами существуем до тех пор, пока о нас помнят».

Н. Лебедева

Òî÷êà îòñ÷¸òà â æèçíè è òâîð÷åñòâå  _______________
С декабря 1953 г. по ноябрь 1957 г. семья писателя Ива-

нова А.С. жила в Мошково, в доме на улице Советской. Иванов 
в то время – редактор районной газеты «За высокий урожай» 
(с июля 1955 г. газета стала называться «Ленинское знамя»). 
Начало литературной деятельности писателя приходится на 
мошковский период его жизни. Можно только удивляться то-
му, как он находил время для творчества – приходилось ночью 
выкраивать минуты, часы для писательской работы. Жена, 
Галина Леонтьевна, преподавала русский язык и литературу 
в Мошковской средней школе, а Анатолий Степанович днём 
ездил по селам, писал корреспонденции, а по ночам сочинял 
рассказы, первый роман «Повитель» ... «Встречи с людьми во 
время поездок по району, подмеченные черты их характера 
сложились в собирательные образы героев. Это была литера-
турная практика, руководимая жизнью. Вот здесь у меня и зарождались первые за-
мыслы, которые я попытался передать в рассказах», – говорил Анатолий Степанович 
впоследствии. Творческие победы завоевывались не только большим писательским 
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талантом, но и огромным трудолюбием. За 
четыре года Иванов переработал «Пови-
тель» девять раз. Это составило 2979 руко-
писных листов. В 1956 г. вышла в свет книга 
его рассказов «Алкины песни». По просьбе 
Новосибирского ТЮЗа автор написал пье-
су по рассказу «Алкины песни», пять лет с 
успехом её ставили на сцене этого театра, 
а потом была поставлена опера по либрет-
то автора (композитор Андрей Иванов). 

Известность же писателю принёс роман «Повитель», вышедший в Новосибирском 
книжном издательстве. 

Анатолий Степанович на встрече в Мошковском Доме культуры в 1965 году от-
вечал читателям на вопросы по поводу упоминавшихся в книге деревни Локти, семьи 
Бородиных, прототипов героев романа «Повитель»: «Я хорошо знал таких людей, до 
мельчайших подробностей. У меня не было никакой внутренней потребности «допол-
нительно изучать» литературу, ибо все, что было с героями, зримо, рельефно, вполне 
очевидно стояло перед моими глазами» ... 

В Мошковском районе помнят об А.С. Иванове. 19 октября 2013 г. на здании ре-
дакции районной газеты была открыта мемориальная доска А.С. Иванову. На мош-
ковской земле проводятся областные ивановские чтения. Ежегодно 5 мая, в день ро-

ждения замечательного русского писателя 
Анатолия Степановича Иванова, в Мошков-
ском краеведческом музее открывается не-
деля памяти. Беседы о жизни и творчестве 
связаны с мошковским периодом его жизни. 
Час мужества «Война в творчестве А.С. Ива-
нова», беседы «Прототипы героев произве-
дений Иванова А.С.», «Что значила любовь 
в его жизни?» и другие через сопоставле-
ние фактов биографии писателя и судеб 
его героев всегда интересны мошковским 
книголюбам. Каждый разговор о творчест-
ве писателя заканчивается демонстрацией 
отрывков из кинофильмов по его произ-
ведениям, или фильма «Мошковские саги 

Анатолия Иванова», или презентацией районной библиотеки «Мошковский период 
в творчестве А.С. Иванова». Юных книголюбов, в частности, интересует, как стано-
вятся писателем, каким характером надо обладать, что помогает его формированию? 
Отвечают сами на эти вопросы, знакомясь с биографией писателя, читая отрывки из 
его произведений, касающиеся детства героев его книг… …Склонность к литературе у 
Анатолия стала проявляться рано. С восьмого класса он уже начал писать стихи, кото-
рые иногда читал. Их в шутку называли «одами», хотя чаще всего «Человек большой 
судьбы» это были эпиграммы на своих друзей, одноклассников или учителей. После 
Дня Победы Анатолий вместе со своими одноклассниками сдавал государственные 
экзамены на аттестат зрелости. 46 человек из двух десятых классов писали сочине-
ние. Когда огласили результаты, положительные оценки получили только 19 чело-
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век, в том числе у Анатолия было «хорошо». В торжественной обстановке выпуск-
никам вручили аттестаты зрелости, которые открывали им дорогу для поступления 
в высшие учебные заведения. Но у Анатолия Иванова тогда денег ни на дорогу, ни 
на житье в большом городе не было. Поэтому он устроился на работу, чтобы поддер-
жать семью и подкопить денег для этих целей. Лишь в 1946 году, загоревшись мечтой 
стать журналистом, Анатолий направился в Алма-Ату, чтобы поступить на факультет 
журналистики Казахского государственного университета... Вот так, в суровой прозе 
жизни ковался характер будущего писателя ... 

«Анатолий жил с семьей в Мошково, когда я поступила в институт в Новосибир-
ске, – рассказывала сестра писателя Раиса Ивановна. – Мама помочь финансово мне 
никак не могла, сама едва концы с концами сводила, стипендия же была небольшой. 
Брат мне каждый месяц давал по сто рублей...» 

После Мошково он работал в Новосибирском книжном издательстве, возглав-
лял журнал «Сибирские огни», в Москве был редактором журнала «Молодая гвардия». 
Его книги известны всем: «Алкины 
песни» – 1956 г., «Повитель» – 1958 г., 
«Тени исчезают в полдень» – 1963 г., 
«Вечный зов» – 1977 г., «Вражда» – 
1980 г., «Печаль полей» – 1983 г. Над 
«Вечным зовом» А. Иванов работал 
13 лет (1963–1975 гг.). Замысел романа 
автор охарактеризовал так: «Вечный 
зов» – книга о переустройстве нашего 
общества, о трудной борьбе народа за 
социальную справедливость, за чело-
веческое счастье и достоинство…» 

Не случайно фильмы режиссе-
ров «Мосфильма» В. Краснопольского 
и В. Ускова по романам писателя име-
ли большой успех у зрителей. (19 се-

Юные краеведы знакомятся с выставкой Иванова Р.И.

На 200-летии Лениногорска
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рий «Вечного зова»). 14 ноября 1984 года А.С. Иванов за большой вклад в развитие со-
ветской литературы был удостоен высокого звания Герой Социалистического Труда. 

А.С. Иванов был одним из идейных руководителей писателей так называемого 
«патриотического направления». В 1990 году подписал «Письмо 74-х». Будучи депута-
том Верховного Совета СССР, гражданином, Анатолий Иванов не пошел в перестройку, 
куда его хотели ввергнуть. Прослушав доклад Горбачева, Иванов ответил ему отрица-
тельной статьей в газете «Правда». Сила влияния Анатолия Степановича на общество 
была так велика, что газета опубликовала его статью, несмотря на то, что Горбачев 
тогда был генсеком. Принять перестройку – означало отказаться от своих героев, сво-
их идеалов, перечеркнуть все, что создано. Маститый писатель с мировым именем не 
пошел за «спасителями государства». Честный, принципиальный человек не «пере-
красился», как это сделали многие. Он не подавал руки оборотням вроде Горбачева. 
В результате и сам, и руководимый им журнал «Молодая гвардия» оказались под гра-
дом обвинений и критики. 

Но Анатолий Степанович еще нашел в себе силы написать повесть «Ермак» и 
добиться ее экранизации по собственному сценарию. Патриот, сердечный человек, он 
не мог мириться с тем, что происходит в стране.

А.С. Иванов умер 31 мая 1999 года. Похоронен в Москве на Новодевичьем клад-
бище.

Ðîäîì èç Ìîòêîâî  __________________________________

Вадим Иванович Петров родился 17 мая 1931 года 
в селе Мотково. В 1949 году окончил 10 классов.

В Советской армии с 1949 года. В 1952 году окон-
чил Сибирское военное авиационное училище летчиков 
(в Толмачево под Новосибирском) в составе первого экс-
периментального выпуска на МиГ-15 бис (7 человек). 
Более 45 лет он посвятил беззаветному служению бла-
городному делу – развитию авиации нашей Родины. По-
сле окончания училища началась его служба в строевых 
частях ВВС. Высокое летное мастерство позволило ему в 
1959 году стать летчиком-испытателем ГНИКИ ВВС, где 
он прошел по служебной лестнице от летчика-испытате-
ля до заместителя начальника института по лётной ра-
боте, генерал-майора авиации. Петров В.И. внёс большой 
вклад в создание новейших образцов авиационной техни-

ки, быстрейшее освоение их строевыми частями и наиболее полное использование 
всех возможностей их боевого применения. Вадим Иванович участвовал в подготов-
ке лётно-испытательного состава нашей страны, организации подготовки летчиков 
к пилотируемым полетам на воздушно-космическом самолете «Буран». Он проводил 
лётные испытания авиационной техники, проявляя высокий профессионализм, отва-
гу и мужество. Участвовал в госиспытаниях МиГ-21, МиГ-23, МиГ-25, МиГ-27, Су-7Б, 
Су-9, Су-11, Су-15, Су-17, Су-24, Як-25, Як-28П. 

3 апреля 1975 г. стал Героем Советского Союза, удостоен почетного звания «За-
служенный лётчик-испытатель СССР», награждён многими орденами и медалями 
СССР, неоднократно получал благодарности Министерства обороны СССР и Мини-
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стерства авиационной промышленности СССР. Возглавляя с 1980 года Управление 
летной службы Минавиапрома СССР (затем – Госкомоборонпрома и Миноборонпрома 
России), Вадим Иванович много сделал для улучшения организации лётно-испыта-
тельной работы, повышения безопасности полётов экспериментальной авиации. С 
июля 1993 года в отставке. Жил в Москве. 

Из истории сёл

Íà ñëóæáå ó ëåñà  __________________________________

Дубровинский лесхоз органи-
зован в 1947 году на базе Мошков-
ского леспромхоза треста «Ново-
сиблес» и лесов местного значения 
согласно приказу Министерства 
лесного хозяйства СССР от 13 ок-
тября 1941 года № 529 в составе 
пяти лесничеств: Дубровинского, 
Мошковского, Колыванского, Кан-
дауровского и Орско-Симакского, 
общей площадью 134,7 тыс. га. В 
последующие годы у лесхоза неод-
нократно изменялись границы и 
количество лесничеств. В 1957 году 
на базе Дубровинского лесничества, которое занимало всю Новосибирскую лесную 
дачу, было организовано Белоярское и Кубовинское, к Дубровинскому перешло Оя-
шинское лесничество. 

В настоящее время Дубровинский лесхоз состоит из четырех лесничеств: Бе-
лоярского Кубовинского, Ояшинского и Мошковского, общей площадью 40 тыс. га, 

Вадим Петров с отцом Иваном Ефремовичем, мамой 
Полиной Дмитриевной, бабушкой и сестрой Галей

В.И. Петров перед испытательным 
полетом, г. Ахтубинск
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из них покрытой лесом 34,8 тыс. га. По по-
родному составу покрытая лесом площадь 
представляет собой: 11,5 тыс. га – хвой-
ные и 22,6 тыс. га – лиственные, из которых 
11,9 тыс. га – берёза и 10,7 тыс. га – осина. Все 
леса отнесены к первой группе лесов.

Лесоустройство полностью на всей тер-
ритории лесхоза проведено в 1948–1950 го-
дах. Единственным видом транспорта в пери-
од организации лесхоза были лошади и быки. 
Данной «техникой» трелевали лес и возили 
его на переработку. Поголовье лошадей, вме-
сте с закрепленными за лесной охраной, пре-
вышало сотню голов. 

В пятидесятых годах появились трактора и автомашины. Так в 1956 году в 
лесхозе уже было три автомашины: ГАЗ-63 (шофер А.Л. Мальцев), ГАЗ-67, ЗИС-5 
(Влад Корсаков), два трактора ДТ-54 (тракторист Г.И. Винокуров), НАТИ (тракторист 
А.П. Юркин). 

B 1960 году лесхоз впервые получил бензопилу «Дружба», которую доверили 
вальщику Н.Н. Губанову и которая прослужила более трех лет – так берегли в то вре-
мя технику. Трелевку и вывозку леса производили на лошадях П.Л. Мальцев, Д.П. Тиш-
кин, И. Баркунов, И.К. Драничников, Д.С. Булатов и другие. 

Особо следует отметить лесоруба Кубовинского лесничества Селиванчика, ко-
торый лучковой пилой заготавливал сортиментов до 15 кубометров.

Из изделий деревообработки выпускались: пиломатериал, штакетник, коромы-
сла, черенки для лопат, метлы березовые и дуги конные, топорища и черенки для 
кувалд, столярные изделия, смола и клепки заливные.

По мере оснащения транспортом трелевку и вывозку стали производить по-
следними. Погрузку леса, как только ни умудрялись производить: сначала по покатам 
веревкой, потом стали рыть траншеи, ставить в них транспорт, потом – мех лопатой. 
С внедрением хлыстовой вывозки первоначально грузили мачтой через систему бло-
ков трактором и, наконец, в 70-х годах получили челюстной погрузчик.

К моменту организации в лесхозе не было ни производственной базы, ни жил-
фонда, не считая лесных кордонов, в которых проживали лесники, переданные в лес-
хоз вместе с площадями. Таких кордонов было четыре – Октябрьский, Северный, Хар-
ламовский и Помыткино. 

К середине прошлого столетия в лесхозе уже были построены гараж на четыре 
единицы техники, пожарная наблюдательная вышка, четыре квартиры, примитив-
ный лесоцех на берегу Оби, в бывшем цементном складе построен столярный цех, 
в нём работы выполнялись вручную – от продольной распиловки пиломатериала, 
кончая сборкой. Но качество было отличное. Ведь работали тогда настоящие столяры 
– П.Т. Халамов, Лобанов, В.Ф. Мещеряков, А. Воробьев, В.С. Комашко, Ф.С. Павлов, А. За-
скин и другие. 

С приходом в 1958 году директором М.И. Шевчука строительство приняло мас-
совый характер. Заслуженный работник лесного хозяйства России Михаил Иванович 
Шевчук много лет руководил лесхозом, и именно при нём была создана основная 
материально-техническая база. Началась стройка с возведения жилья. Было органи-

Владимир Кибанов и Селезнев Фёдор 
Яковлевич на работе в лесхозной кузнице, 
Дубровино, 60-е г.
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зовано две бригады плотников из постоянных рабочих и две 
женские бригады отделочников. Это ими построены улицы 
Ленина и Садовая – от лесхоза до пруда, брусчатый детсад, 
больница, школа, магазин и другие объекты. Славно потруди-
лись в строительстве П.Н. Абраменко, И.Д. Еремин, Количков, 
Чремичкин, И.Ф. Тимошенко, М.С. Буркова, К.Ф. Поморцева, 
В.П. Ширшова, Е.Р. Коробкина, Т.В. Коновальчик. К началу 70-х 
годов лесхозу был выдан генеральный план застройки, кото-
рым предусматривалось строительство конторы, магазина-
столовой лесопильно-тарного цеха, котельной, РММ, ПХС. Все 
эти объекты предусматривались в кирпичном исполнении, 
из-за чего и начали работать наемные бригады. Жилой фонд 
лесхоза насчитывает 168 квартир. Из производственных 
объектов, не включенных в генплан, построены три пожар-
ных наблюдательных вышки, три водоскважины, зимний и 
летний водопроводы, четыре гаража, которые обеспечивают 
стоянку всего подвижного состава, шишкосушилка, склад лесных семян, детсад на 90 
мест с котельной и многое другое. 

Каждый год работники Дубровинского лесхоза высаживают примерно 250 ты-
сяч деревьев на площади в 100 гектаров.

Люди в Дубровинском лесхозе трудятся, как правило, по многу лет. Костяк кол-
лектива – рабочие и специалисты со стажем от 10 до 40 лет.

Филиппов Евгений 
Алексеевич

Работники Дубровинского лесхоза
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Ìÿãêîå çîëîòî  _____________________________________

На территории села Белоярка к 
1951 году существовал Белоярский зверо-
совхоз. Совхоз в это время расширял пого-
ловье зверей и укреплял своё хозяйство, в 
1953 году завезли соболей из Пушкинского 
зверосовхоза Московской области. Ездили 
за ними Большакова Мария Васильевна и 
Теленкова Валентина Вениаминовна. Завез-
ли 130 голов, 100 самочек и 30 самцов. Собо-
ли растут три года. Приносят всего до пяти 
щенков. Корм для соболей очень сложный и 
дорогостоящий: мясо, печень, молоко, мёд, 
орехи, фрукты, зелень. От него зависит ка-
чество шкурки. Марию Васильевну Больша-

кову назначили бригадиром соболиной фермы. Первыми ра-
ботницами были: Пуртова Лидия, Патрина Любовь, Коркина 
Екатерина, Моисеева Тамара. Ферма существовала 22 года. В 
1957 году завезли лис из Пушкинского и Тобольского зверо-
совхозов, 160 самок и 50 самцов. Кроликов завезли из Чере-
пановского зверосовхоза – 200 самок племенного молодняка. 
В этом же, 1957 году в совхоз завезли норок из Повенецкого 
зверосовхоза Карельской АССР – 360 стандартных самок и 90 
самцов. Увеличение поголовья зверей способствовало рас-
ширению фермы, созданию новых бригад, строительству ше-
дов, зверокухни, холодильников, организации ветеринарной 
службы. Директором совхоза стал Лупандин Фёдор Егорович. 
Главным зоотехником – Норкин Геннадий Александрович. 
Трудно было тогда работать звероводу – всё делать вручную: 
накормить, напоить зверей, вычистить клетки, поставить 

прививки. В Зверосовхоз были завезены черно-серебристые лисицы 160 голов, а «Со-
юз золото» передал кроликов. Директором зверосовхоза «Белоярский» был Макаров 
Макар Петрович. На ферме было четыре секции по несколько работниц: Москвина, За-

Директор совхоза Теременцев Василий 
Абрамович со специалистами, 1955 г. 

Лупандин Ф.Е. 

Работницы соболиной фермы, май 1971 г. Сортировка пушнины в забойном цехе
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Сортировка пушнины в забойном цехе

цепина, Золотарева, Абраменко и другие. На каждую работницу приходилось по 31 сам-
ки и 7 самцов. Планы выполнялись, но сверхплановых щенков было мало. К началу 
70-х годов лис насчитывалось около 600, норок – около 6 тысяч штук. За 20 лет пого-
ловье увеличилось: лис в два раза, норок в три раза. Доход составил 32 тысячи рублей. 

Победители социалистического соревнования 

Õëåá – âñåìó ãîëîâà...  ______________________________

Перед нами Похвальный лист от 
30 июня 1963 г., которым награждался 
тракторист Ояшинского совхоза Дех-
нич Михаил «...за активное участие в 
соревновании на весеннем севе и хоро-
шую комсомольскую работу» ... 

Ещё мальчишкой Миша Дехнич 
с завистью смотрел на трактористов, 
проезжавших по Елтышеву, и себя пред-
ставлял за рычагами машины. О другой 
профессии и не мечтал. Так что, едва 
в 1954 году исполнилось семнадцать, 
поступил на механизаторские курсы. 
Через год вывел комбайн в поле. И в 
первой же жатве не уступал ветеранам. 
Любимой профессии Михаил Иванович 
отдал более двух десятилетий. И всегда 
в совхозах «Ояшинский», «Восход» был 
в победителях соревнования: на севе, 
жатве, на заготовке кормов. Занял вто-
рое место в конкурсе пахарей.

В последний год девятой пяти-
летки, работая на СК-4, намолотил 4800 
центнеров зерна. Награждён за высо-
кие производственные показатели.

Комбайнер М.И. Дехнич 

Похвальный лист
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Из истории сёл

Ñëîâî îá àâòîðå  ___________________________________

Татьяна Ивановна Ткаченко родилась 25 июля 1957 
года в г. Находка Приморского края, но более сорока лет 
живёт в Сибири. Окончила педагогический институт. По 
долгу своей педагогической деятельности всё время прово-
дила в окружении детей. Любит петь, танцевать, рисовать, 
общаться с творческими людьми. Все это помогает духов-
но развиваться, расти, обретать новых друзей, просто и 
увлечённо жить. Татьяна Ивановна пишет о себе: «...Сибирь 
стала моей Родиной. Здесь я вышла замуж за настоящего си-
биряка – мужчину с большой доброй душой и сильными рука-
ми. Родились дети: Юлия, Тимофей, Алексей, Ульяна, Максим. 
Здесь у меня окрепли и выросли мои корни – внучки Мария, 
Варвара, Софьюшка, внуки Иван и Тимофей. Именно здесь 
растёт и развивается моё творчество. Я являюсь одним из 

многих авторов альманахов «Родня», «Суровые годы войны», «Я люблю тебя, жизнь!», 
«В моей судьбе история России». Являюсь победителем областного конкурса часту-
шек, организованного областной газетой «Советская Сибирь». На основании этого 
конкурса в 2003 году вышла книга «Частушки в моде при любой погоде!», выпущенная 
при поддержке председателя избирательной комиссии Новосибирской области Тама-
ры Алексеенко и главного редактора газеты «Советская Сибирь» Алексея Жаринова. 
Моё творчество – это порыв души, это минуты раздумий и размышлений, которые 
складываются в стихи, эссе, очерки и рассказы. Моё творчество – это боль и радость 
моего сердца, это любовь и нежность к моим родным и близким мне людям, друзьям, 
товарищам по работе и перу...»

Это нашей истории строки

В с. Кузнецовке в годы войны многим женщинам: Ткаченко Анне Трофимовне, 
Манчук Ольге, Филимоновой Пелагее, Тесман Акулине, Пурман Анне – пришлось хо-
дить пешком в Умревинскую МТС, учиться на трактористок и комбайнёрок. Анна Тка-
ченко управляла штурвалом комбайна и рычагами трактора. Но часто бывало, что 
приходилось управлять и быками, запряжёнными в арбу или сани. 

…За плечами наших ветеранов годы труда и созидания. После войны, когда ста-
ли возвращаться мужчины, женщины ушли работать на ферму. Они кормили и поили 
телят, доили коров, косили вручную травы, собирали сено в стога. От зари и до зари 
женщины успевали переделать все дела и дома, и на ферме. За смену каждой доярке 
приходилось вручную доить 20–30 коров, и на коромысле вёдрами переносить его 
за километр от «дойки» к молоканке (так называлось место, где перерабатывалось 
и хранилось молоко). Бригадир Фомич частенько говаривал: «Трофимовна, если со-
брать всё молоко, надоенное твоими руками, и слить в цистерны, то наберётся целый 
состав!»

Анна Трофимовна родилась 24 января 1923 года в Кузнецовке. Мать – Пинчук 
Зинаида Александровна, отец – Пинчук Трофим Григорьевич. В Кузнецовской началь-
ной школе окончила 2 класса. Работать начала с 9 лет. Нянчила у людей маленьких 
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детей. С созданием колхозов работала 
в «Соц. Ударнике». В колхозе приходи-
лось выполнять различные работы: 
пасла овец, доила коров, косила тра-
вы, жала рожь и пшеницу, подвозила 
воду, сено, солому на быках к ферме. 
Великая Отечественная война забрала 
у Анны Трофимовны отца и братьев: 
Александра и Константина. Но смерть 
родных людей не сломила эту женщи-
ну, а дала новые силы. Анна выучилась 
в Умревинской МТС на тракторист-
ку. Работала в отряде комбайнёром. 
В 1942 году вышла замуж за Ткачен-
ко Виктора Петровича, а в 1943 году 
проводила его на фронт. После войны 
Анна Трофимовна работала в совхозе 
«Галинский» дояркой. Трудолюбие, 
огромное терпение, уважительное отношение ко всем отличало ее. Она всегда помо-
гала своим детям добрым словом и нужным советом, а соседи помнят её хорошим 
собеседником, другом, всегда готовым оказать любую помощь. Анна Трофимовна с 
мужем вырастили, воспитали и дали образование детям: Тамаре, Вере, Валентину, 
Владимиру, Любе, Нине и Петру. Каждый из их детей бережно хранит память о мате-
ри и отце, а добрые для сердца слова продолжают жить в сердцах не только детей, но 
и внуков, правнуков.

…Пинчук Нина Петровна (в девичестве Коноферчук) родилась в ноябре 1927 го-
да в Кузнецовке. В 1957 году доярка Пинчук Нина Петровна была награждена орде-
ном Трудовой Славы третьей степени. В семье Нины Петровны и Владимира Трофи-
мовича Пинчук выросли три сына: Анатолий, Сергей и Василий. В 1976 году умер муж, 
Нина Петровна одна растила сыновей, надёжную опору матери. Неоднократно труд 
Нины Петровны отмечался ценными подарками, грамотами районного и областно-
го управлений сельского хозяйства, неоднократно присваивались почётные звания 
«Ударник коммунистического труда», «Победитель социалистического соревнова-
ния». Она была ветераном труда федерального значения.

Гацко Николай Моисеевич родился 27 февра-
ля 1927 года в п. Саввском. Призван в Красную Армию в 
1944 г. За период службы Николай Моисеевич награждён 
медалями: «За Победу над Германией» и «За Победу над 
Японией». После Великой Отечественной войны продол-
жал службу до 1951 года. На вопрос: «Почему служили 
так долго?», ответил: «Некому было служить. 17–20-лет-
ние парни погибли, вот мы и ждали, пока подрастёт сме-
на». Раньше Николая Моисеевича с войны вернулись два 
брата. Вернувшись домой, молодой солдат женился на 
Филимоновой Марии и переехал в Кузнецовку. В совхозе 
«Галинский» Николай Моисеевич работал механизатором, 
мог сесть и за штурвал комбайна. Его можно назвать меха-

Ткаченко Анна Трофимовна с внуками
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низатором широкого профиля. За трудовые успехи Николай Моисеевич неоднократ-
но поощрялся грамотами и ценными подарками. Являлся победителем социалисти-
ческого соревнования. Вместе с Марией Фёдоровной Николай Моисеевич воспитали 
четверых детей: Валентину, Павла, Сергея и Татьяну. Своим детям Николай Моисее-
вич передал любовь к труду, к родной земле, уважение к старшим.

Музыченко Валентина Ивановна (в девичестве Шкроб) родилась 12 марта 
1930 года в селе Кузнецовка. Известие о войне в дом принесли отец и мать, которым 
о страшной беде сообщила соседка. В сентябре 1941 года Валя должна была пойти в 
3 класс. Но семья была очень большая, а самому младшему, Володе, в это время ис-
полнился только год. На этом Валино детство закончилось, началась трудовая жизнь. 
За многолетний и добросовестный труд В.И. Музыченко награждена орденом «Знак 
Почета».

Вот что пишет о Валентине Ивановне ее внук Алеша: «Она очень добрая и ла-
сковая. Когда мы, внуки, приходим в гости, она угощает нас вкусными пирогами и 
много рассказывает о своём детстве. Детство у неё тяжёлое. В семье семеро детей. Она 
самая старшая. В 13 лет начала работать, так как надо было помогать матери кормить 
младших братьев и сестёр. Отец сильно болел. Работала на ферме, доила коров. Потом 
повстречала нашего дедушку. Дед был инвалидом Великой Отечественной войны. Я 
желаю ей здоровья, пусть она ещё долго живёт!»

Музыченко Петр Иванович родился в 1925 году в 
с. Прудское. В августе 1943 года воевал в составе первого 
Украинского фронта. Он участник Курско-Орловской битвы, 
освобождал от фашистов Чернигов, Киев. Под Киевом был 
ранен. После госпиталя был комиссован с инвалидностью. В 
колхозе с. Прудское Петр Иванович работал наравне со здоро-
выми. Позже колхоз присоединился к совхозу «Мошковский», 
а Петр Иванович переехал в Кузнецовку, по месту жительст-
ва жены Валентины Ивановны Шкроб. Работал бригадиром 
полеводства, бригадиром в животноводстве. Вырастили с 
Валентиной Ивановной трех сыновей: Владимира, Анатолия 
и Сергея... В 50-е годы к колхозу «Соц. Ударник» был присое-
динён колхоз «Трудовик» п. Саввский. Именно в эти годы в 
Кузнецовке построили деревянную школу с печным отопле-
нием, большими светлыми окнами и сельский клуб с боль-

шой библиотекой и читальным залом. На полях стало больше техники. Построена 
новая ферма, а ручная дойка коров заменена механической. Появились подвесные 
вагонетки, с помощью которых вычищались скотские помещения и дворы. В 1964 го-
ду колхоз «Соц. Ударник» объединили со Старопоросским и Обским колхозами, был 
образован новый совхоз «Галинский». Кузнецовка стала четвёртым отделением этого 
хозяйства, базирующегося на производстве крупного рогатого мясо-молочного ско-
та, и выращивании зерновых культур. Самые большие надои молока, самые высокие 
урожаи зерновых и силосных культур давало четвёртое отделение. Повысилась про-
изводительность труда, которая была достойно оценена правительством. В селе поя-
вились орденоносцы. Шкроб Надежда Максимовна и Музыченко Валентина Ивановна 
были награждены орденами «Знак Почёта», Шарандо Пётр Антонович и Стрельников 
Василий Григорьевич – орденами Трудового Красного Знамени. В образовании ново-
го совхоза были свои плюсы и минусы. 60–80-е годы – это самый расцвет деревни 
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Кузнецовка. Через село Кузнецовка проходила железная дорога: Ташара – Мошково. 
Студенты и школьники могли выезжать за пределы села для того, чтобы получить 
образование или отдохнуть в городе, старшее поколение могло получить квалифици-
рованную помощь специалистов. В это время заасфальтировали зерноток и постро-
или новое зернохранилище, возвели новый животноводческий комплекс, где раз-
мещалась тысяча крупного рогатого дойного скота, не считая молодняка и нетелей. 
Бригадиром в это время работал участник Великой Отечественной войны, инвалид 
Музыченко Пётр Иванович. В совхозе было более трёхсот лошадей. Коневодом был 
Ануфриев Николай Николаевич. Руководил в то время совхозом «Галинский» Харито-
нов Николай Михайлович, ныне депутат Государственной Думы, а управляющим чет-
вертым отделением был заслуженный работник сельского хозяйства Стрельников 
Василий Григорьевич. Хозяйство, благодаря крестьянской смекалке Стрельникова 
свою высокую планку даже в первой половине 90-х годов, когда рушились одно за од-
ним более крупные, казалось бы, более устойчивые сельхозпредприятия. А Кузнецов-
ку ветер экономических потрясений будто обходил стороной. Даже страшный пожар 
весной 1990-го, мгновенно слизнувший своим языком почти всю деревню, не особо 
сказался на высокой производительности труда тружеников отделения. Уже за пол-
года Кузнецовка возродилась из пепла, стала краше прежнего – в зиму ни одна семья 
не осталась без крыши над головой. В 1987 году построена новая школа, в которой 
обучалось до 50 учеников. Однако население села стало «взрослее», так как молодёжь 
стала уезжать учиться в город и там оставаться для дальнейшего проживания. В село 
переехало много переселенцев, которых кузнецовский народ окрестил – «перекати-
поле», так как эти люди вели разгульный образ жизни и не желали работать. Выде-
ленные им новые квартиры и дома стали приходить в упадок, дворы были разбиты. 
После развала Советского Союза и устройства нового государства были разобраны и 
проданы фермы, зарос асфальтированный зерноток, в Кузнецовке нет производства, 
закрыт сельский клуб, два дня в неделю с неполным рабочим днём работает фель-
дшерско-акушерский пункт, снизилось поголовье личного скота, действовала только 
начальная школа. Молодые семьи побросали свои приватизированные квартиры и 
выехали в другие места жительства, чтобы найти работу. В селе остались только пен-
сионеры и безработные.

Из истории сёл

Òàøàðèíñêèå ïðåîáðàçîâàíèÿ  _____________________
Ташаринский сельсовет образован в 1953 г., в него входили три населенных 

пункта: Ташара, Умрева, Сарачевка. В 1956 г. в Ташаре открылась восьмилетняя шко-
ла. Количество учащихся выросло с 40 до 284 и их обучало 13 учителей. Директором 
школы до 1957 г. был Шипицын Г.И., его сменил Голенков Н.Ф. В 1961 г. школа в Ташаре 
стала десятилетней, в которой уже работало 57 учителей и училось 1116 детей. Руко-
водителем этого огромного коллектива был Ф.Д. Чертков. В 1963 г. образовался ОРС, 
он обслуживал жителей поселка Ташара и соседних деревень. В ведении ОРСа нахо-
дились несколько магазинов, столовая, два буфета и хлебопекарня. В отделе снабже-
ния работало 132 работника торговли. В 1957 г. построили клуб, хотя он и напоминал 
барак, но в самодеятельных артистах недостатка не было. Заведующей клубом была 
С.Ф. Назаренко. В 1955 г. открыты детские ясли на 70 мест. За 5 лет сданы в эксплуата-
цию 54 квартиры. Электроснабжение до 60-х годов шло от местной электростанции, 
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на которой установлен 
«локомобиль», пода-
валось до 24 часов. В 
1962 г. хозяйственным 
способом построи-
ли три подстанции от 
ЛЭП-100. Средняя шко-
ла в Ташаре открылась 
в 1961 году. В 1965-м 
школа выпустила пер-
вых 20 десятиклассни-
ков.

В 50-е годы в Ум-
реве образован колхоз 
«Путь Сталина» – в Та-
шаре – имени Ленина. 
«Путь Сталина» объе-
динил колхозы: «Ум-
ревинский пахарь», 
«Муравей» и «Ясное 
утро», председателем 
избрали П.И. Романен-
ко. В колхоз имени Ле-
нина вошли «Перелом», 
«Заря», «8-е Марта» и 
«Коллективный труд». 
Все работы поделены 
по бригадам: первая 
бригада охватыва-
ла посёлки Ключевое 
и. Рязановка; вторая – 
с. Ташара; третья – 
с. Сарачевка. Хозяйство 
выращивало зерновые 
культуры, лен. За кол-

хозом числились также животноводческие фермы и 90 семей пчел. В 1958 г. колхоз 
«Путь Сталина» объединился с колхозом имени Ленина в колхоз имени Ленина, а в 
1959-м переименован в «Ленинец». От колхоза были направлены на учёбу 27 человек. 
В колхозе «Ленинец» работали свои агроном, зоотехник, экономист, инженер, бухгал-
тер, ветврач.

Председатель колхоза «Ленинец» А.В. Томащик определил главным в хозяйстве 
мясо-молочное направление, дающее стабильную прибыль. Начал Анатолий Влади-
мирович с электрификации сел. Тогда можно было заняться механизацией на фермах: 
ввели автопоение, автодоение, установили транспортеры. Во всех бригадах колхоза 
«Ленинец» построили производственные помещения. Строили хозспособом. 

Не год и не два ушло на то, чтобы колхозное стадо «справило новоселье». 
В 1957 г. в колхозе имени Ленина насчитывалось 13 тракторов, 10 комбайнов; 

Работники Умревинской бригады колхоза «Ленинец» на 2 съезде 
колхозников, 5.10.1969 г. 

Работники Умревинской фермы: Чумакина Т., Русских Елена, Русских 
Таня, Терещенко Екатерина, Федорова Любовь, Антипенко Валентина, 
Аржанова З., Федорова В, Филинова С., Санникова Н, Ведерникова О.
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в 70-х годах – 55 тракторов, 24 зерновых, 
10 силосных комбайнов. Для техники 
был построен гараж, в колхозе имелись 
ремонтная мастерская и пилорама, две 
зерносушилки. Долгие годы бригадиром 
в Сарачевке был заслуженный работник 
сельского хозяйства РФ, участник Вели-
кой Отечественной войны Николай Да-
нилович Передня. Многие колхозники за 
труд награждены орденами и медалями. 
Орденом Трудового Красного Знамени – 
Матвиенко И.Я. комбайнер, медалью «За 
трудовую доблесть» – Тронин А.В. меха-
низатор, Куковская И.К., доярка. 

Павел Алексеевич Киршин, сын 
крестьянина-бедняка одним из первых 
вступил в колхоз «Умревинский пахарь» 
в 1928 г. Он вспоминал: «В 1957 году в 
колхозе имени Ленина насчитывалось 
13 тракторов. Колхозники получали на 
трудодень 20 копеек и 3 килограмма 
зерна. А годовой минимум составлял 
150 трудодней».

В 1960 году принял этот колхоз 
Анатолий Владимирович Томащик. И, 
пожалуй, с этого времени можно вести 
отсчет истории хозяйства, отсчет удачам 
и просчетам, поискам, без которых не-
мыслимо движение вперед. Нового пред-
седателя люди приняли настороженно. 
Уж больно часто менялись руководители. Этот остался, 
и судьба хозяйства стала главным в его жизни. До него 
в колхозе разводили овец, имелись пасека, птицевод-
ческая и молочно-товарные фермы, выращивали хлеб. 
Но все отрасли были убыточными. Колхоз держался на 
кредитах государства, долг этот с каждым годом увели-
чивался. 

На правлении председатель поставил вопрос 
ребром: так больше продолжаться не может. Пришли 
к одному – за основу хозяйствования взять мясо-мо-
лочное направление, дающее стабильную прибыль. От 
овец и птицефермы отказались. Начали с электрифика-
ции сел. Теперь можно было заняться механизацией на 
фермах: ввели автодоение, установили транспортеры. 
Во всех бригадах строили производственные помеще-
ния. Строили хозспособом. Не год и не два ушло на то, 
чтобы колхозное стадо «справило новоселье».

На ферме с. Сарачёвка

Бригадир бригады № 3 Передня Н.Д. беседует с 
дояркой Захаровой

Матвиенко Иван Яковлевич, 
комбайнер бригады № 1, 
награжден орденом Трудового 
Красного Знамени 
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Чтобы заинтересовать людей, председатель на одном 
из заседаний правления предложил выше оплачивать труд 
животноводов, а позднее и механизаторов – поначалу по 
50 копеек на трудодень, потом по рублю. Легче создавать 
новое на новом месте. А тут колхоз, который долго считал-
ся планово-убыточным. Чтобы животноводство шло с отда-
чей, нужны были корма. Естественных же выпасов в колхо-
зе мало. Почти все луга за Обью.

Сначала увеличили вдвое плантации пропашных. 
Жизнь заставила заняться улучшением лугов, сенокосных 
угодий. Выявлены малопродуктивные участки. Где есть 
необходимость убирался мелкий кустарник, пласт разде-
лывается дисковой бороной, земля выравнивается и остав-
ляется до следующего года. Весной следовало боронование, 
предпосевная обработка и посев однолетних и многолет-
них трав. 

Время ставит новые задачи. На глазах людей проис-
ходят добрые перемены, но они не зрители, а непосред-
ственные в них участники. Изменился труд хлеборобов. 
В 20-е годы прибыли в Умреву Федосеевы. Глава семьи, Фи-
липп Петрович, был бондарем, его внуки: Василий, Павел 
и Михаил стали механизаторами. И правнук, тоже Михаил, 
только Васильевич: после службы в армии в селе остался, 
продолжив ставшую уже семейной эстафету. Вот так в де-
лах и в людях строится сегодняшний и завтрашний день 
колхоза «Ленинец». Труженики его всегда помнят, что но-
сит он имя вождя, основателя нашего государства, и его за-
веты претворять в жизнь им.

Из истории совхоза «Мошковский»

Çà ìèëëèîí ðóáëåé ïðèáûëè  _______________________

Совхоз «Мошковский» превратился в крупное сельскохозяйственное предпри-
ятие. В 1953 году совхоз имел 2100 свиней, в 1968 году – 14 000 голов, крупного рога-
того скота 3700 голов. В 1967 году совхоз получил прибылей 917 000 рублей, из них 
свиноводство дало прибылей 639 000 рублей. 

1970 г. У тружеников Мошковского совхоза стало традицией в январе прово-
дить общие собрания, обсуждать итоги минувшего года. Из отчетов руководителей 
хозяйства они узнали, что, несмотря на сложные погодные условия, коллектив на 
решающих участках добился заметных успехов. Перевыполнен план выхода поро-
сят. Их получено 25 504. Выполнено обязательство по сдаче мяса государству. На за-
готовительные пункты отправлено 15 434 центнера продукции, в том числе 11 930 
центнеров свинины. В борьбе за высокие показатели основной отрасли отличились 
многие труженики ферм. Среди них свинарка Екатерина Михайловна Ковалева, по-
лучившая и вырастившая до отъема 926 поросят средним весом 16,4 кг. Результат 

Тронин А.В. механизатор, 
награжден медалью «За 
трудовую доблесть»

Куковская И.К. доярка, 
награждена медалью «За 
трудовую доблесть»
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Надежды Григорьевны Абраменко – 788, 
Анны Егоровны Алфимович – 781, Ники-
фора Александровича Доставалова – 799 
поросят. Суточный привес на откорме в 
450–500 гр. добились Анна Никифоровна 
Силакова, Эмилия Маутер, Ульяна Куль-
минова. Совхоз получил 560,8 тысячи 
рублей прибыли. У земледельцев убеди-
тельных результатов добились картофе-
леводы и кукурузоводы. Они обеспечили 
потребность ферм в сочных кормах. Вме-
сте с тем участники собрания отмечали 
промахи в выращивании зерновых куль-
тур и в подъёме продуктивности молоч-
ного животноводства. Продолжая сорев-
нование за достойную встречу столетия 
со дня рождения В.И. Ленина, мошковцы 
берут на себя следующие обязательства 
на последний год пятилетки: собрать 
зерновых по 13 ц с га, картофеля – по 
130, кукурузы – по 180 ц на круг, загото-
вить 38 тысяч ц сена и улучшить 400 га 
пастбищ. Семена зерновых уже подго-
товлены. К 23 февраля механизаторы 
решили отремонтировать тракторы, по-
чвообрабатывающие и посевные маши-
ны, а уборочную технику – к 1 июля. 

В течение зимы механизаторы 
пройдут переподготовку и сдадут экза-
мены на классность. Резко увеличивает-

1953 1965 1966 1967 1968

Поголовье свиней 2100 14515 14000 14000 14000
Наличие основных 
свиноматок 120 691 700 600 600

Получено поросят 870 20627 21447 23000 24000
Сдано свинины 
государству 2075 ц 12225 ц 13000 ц 14100 14600

Поголовье крупного 
рогатого скота – 3121 3578 3624 3700

В том числе коров – 1353 1400 1400 1400

Валовой надой – 33291 ц 31340 37100 37300
Надой на фуражную 
корову – 2156 кг 2396 2792 2800

Рост поголовья скота по Мошковскому совхозу

На уборочной

Механизаторы, в центре В. Черемных
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ся производство свиного мяса. 
Государство получит от мош-
ковцев 22 тысячи ц мяса, почти 
на семь тысяч больше, чем в 
минувшем году. На специализи-
рованных фермах должно быть 
получено и выращено 27 тысяч 
поросят со средним отъемным 
весом 16,5 кг. Работники цель 
надоить на корову по 27 ц мо-
лока. Иметь выход на сто коров 
и нетелей не менее 90 телят. 
Довести выход поросят от ос-
новной матки до 16, разовой – 
8 поросят – слово свиноводов.

Большой раздел в обяза-
тельствах отведен повышению 
экономических показателей. В 
частности, вводится лимити-
рованный учет материальных 

ценностей. На основе жесткой экономии, механизации трудоем-
ких процессов ставится цель снизить себестоимость центнера 
зерна до 4 рублей 50 копеек, картофеля – 3 руб. 50 коп., сило-
са – 75 копеек, сена – до 2,2 руб лей, молока – 12 руб. 50 коп, мяса 
крупного рогатого скота – до 85, а свиного – до 82 рублей.

Получить от полеводства и животноводства прибыли не 
менее миллиона рублей. Для улучшения условий труда, быта и 
отдыха рабочих совхоза намечается построить 30 квартир, ме-
дицинский пункт и клуб на второй ферме, магазин и дом жи-
вотноводов на третьей ферме, три помещения для скота, зер-
ноочистительную линию. Коллектив вызвал на соревнование 
племсвинсовхоз «Большевик». Свинарки-турницы Мошковско-
го совхоза за 11 месяцев 1968 года получили следующие резуль-
таты: Абеева Александра Ивановна вырастила 702 поросенка и 
сдала с отъемным весом по 16,7 кг. 
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ила 32 у. 90 кг от каждой коровы.

За последние годы совхоз стал получать более устойчивые урожаи. В 1965 году 
урожай составил 7,3 ц с га, в 1967 и 1968 гг. по 15 ц. 

Среди животноводов Мошковского совхоза все шире развертывается соревно-
вание. 

Директор совхоза Н.И. Поветкин говорит, что все усилия рабочих сегодня на-
правлены на то, чтобы успешно выполнить взятые обязательства, дать Родине боль-
ше мяса высокого качества. Рассказывая о людях совхоза, директор назвал много 
передовых рабочих, которые трудятся на различных производственных участках. В 

Коллектив Новомошковского сельсовета. Сидят: Старченко В.Н., 
Казаченко Ф.К., Попова Н.А. Стоят: Лимонова Л.,
Дубровская Т.И., Гейт Т.Н.

А.И. Абеева
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соревновании первое место занимает 
коллектив первой фермы. Он уже полу-
чил более десяти тысяч поросят. Сред-
ний отъемный вес животного составил 
16,3 килограмма. Себестоимость цент-
нера привеса обошлась ниже плановой 
на 2 рубля и 8 копеек. На этой ферме две 
бригады. Возглавляют их Галина Сквор-
цова и Нина Зайцева. Галина Скворцова 
уже ряд лет руководит бригадой, Нина 
Зайцева бригадиром стала недавно. По-
сле окончания средней школы совхоз 
направил ее учиться в Куйбышевский 
сельскохозяйственный техникум на зо-
отехническое отделение. Недавно Ни-
на вступила на должность бригадира. 
Она охотно рассказывает о делах своих 
подруг. Не без гордости сообщает, что 
свиноводы успешно выполняют обяза-
тельства. В соревновании с коллективом второй фермы они занимают первое место. 
В бригаде четыре тысячи животных, в том числе 670 свиноматок. Хорошо здесь ра-
ботают Евдокия Петрова и Мария Язвенко. Эти женщины от каждой свиноматки уже 
получили по восемь поросят и всех их сохранили. Отличные показатели и у свинарок-
турниц Надежды Шанаевой, Марии Сартаковой и Надежды Абраменко. Надежда Аб-
раменко работает девятый год и постоянно добивается высоких показателей. Нынче 
решила выкормить 700 поросят. Общее поголовье теперь составило 603 животных, к 
отъему средний вес животных достигает 17 кг.

Свинарки, справа бригадир свиноводства 
Т.А. Черемных

Коллектив Мошковского райкомхоза, 1955 г.
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С похвалой отзываются в совхозе о бригадире Василии Дергачеве. Его брига-
да работает на откормочной площадке, где содержится 3200 животных. При плане 
3350 ц привеса уже получено 2600 ц. Выполнен годовой план сдачи мяса государству. 

За последние годы в хозяйстве выросли десятки передовиков, делами которых 
гордится весь коллектив. На Доске почета фамилия ветерана производства свинарки 
Елизаветы Ивановны Валух. Двадцать лет назад пришла она на ферму и за эти годы 
получила более 20 тысяч поросят. Отрадные результаты труда у Елизаветы Иванов-
ны в завершающем году пятилетки. От каждой из 83 свиноматок она уже приняла по 
девять поросят и отняла их в двухмесячном возрасте со средним весом по 18,9 кг. До 
конца года свинарка проведет еще один тур и получит не менее 250 поросят.

Хорошие показатели у депутата областного Совета депутатов трудящихся Ва-
лентины Баркуновой. С начала года она провела три тура и получила 766 поросят. 
Сейчас свинарка готовится к четвертому туру и уверена, что получит еще не менее 
250 голов приплода. Последний год пятилетки труженики совхоза заканчивают 
успешно. При годовом плане 27 тысяч поросят уже получено 25 тысяч. До конца го-
да план выходного поголовья будет перевыполнен. Неплохие здесь показатели и по 
выполнению задания по производству мяса. При восьмимесячном плане, продать 
12 600 ц свинины, государству отправлено 13 075 ц. За это же время от свиноводства 
получено более 500 тысяч рублей прибыли.

О. Ступин

Êàðòîôåëÿ 169 ö ñ ãåêòàðà  _________________________
Мошковский совхоз не специализируется на производстве картофеля и овощей. 

Эти культуры в хозяйстве не основные. Тем не менее, в минувшем году земледельцы 
вырастили высокий урожай картофеля. На каждом из ста га собрано по 162 ц клубней. 
Ни одно специализированное хозяйство не получило такого высокого урожая. Себе-
стоимость центнера клубней в Мошковском равна 3,20 копейки. Это в два раза ни-
же, чем в целом по совхозам райсельхозуправления. Мы попросили агронома первой 
фермы В.П. Логутенко и главного агронома совхоза Г.Ф. Ильина рассказать об опыте 
возделывания картофеля.

Все наши земледельцы стремятся досрочно выпол-
нить пятилетку по урожайности. Но первым удалось до-
стичь этого картофелеводческому звену Александра Спири-
доновича Кострикина. Толковый механизатор, он не первый 
год выращивает эту культуру, но как ни старался, выдаю-
щегося результата достичь не удавалось, 105 ц с гектара 
считалось «потолком». Но вот тот же участок, на котором 
два года росла картошка, хорошо заправили перегноем. На 
каждый гектар внесли по 40 тонн перегноя. Распределили 
его по полю хорошо. Осенью сразу же после уборки подняли 
зябь на глубину пахотного горизонта. За зиму снега накопи-
лось много. Так, что весной трактор с трудом тянул сцепку с 
боронами. Перед посадкой внесли в почву смесь калийных, 
азотных и фосфорных удобрений-из расчета пять ц на га и 
участок перепахали. Звеньевой стремился все сделать на со-
весть. Изучая методы работы передовых картофелеводов, 

Шеметов Владимир Никитич 
награжден орденом «Знак 
Почета»
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он особенно запомнил, что надо тщательно выровнять поле. Тогда клубни заделают-
ся на одинаковую глубину. И еще одна особенность. Раньше первый проезд с сажал-
кой он делал на глазок и нередко ошибался. Теперь же с помощью прибора эклера на 
полосе поставили вешки, и сажалка шла, словно по линейке. Насколько это важно, 
говорить не приходится. При междурядной обработке ни одного куста механизаторы 
не подрезали. А разбить поле на загонки не составляет труда. Зато какое удобство для 
механизатора. Мы убедились, что такой прием необходим при севе всех пропашных. В 
отличие от прошлых лет сажалку переоборудовали для загущенной посадки. Семена-
то в совхозе были некалиброванные и несортовые. Одним словом, после четырех бо-
ронований (два до всходов и два раза после), междурядных обработок и окучивания 
на гектаре осталось 42 тысячи гнезд.

На наш взгляд, изреженные посевы – одна из причин низких урожаев карто-
феля. Вторая причина – недостаточное окучивание. Ведь чем рыхлее почва вокруг 
куста, тем больше образуется столонов. Вот почему Александр Кострикин со своим 
напарником Николаем Рау провели две глубокие междурядные обработки, а при оку-
чивании создали высокие гребни. Механизаторы отлично подготовили комбайны к 
уборке и 8 сентября отправили первые автосамосвалы на сортировочный пункт. Чле-
ны звена не гнались за высокой выработкой, хотя норму выполнили. Зато качество 
работы было на первом плане. Сколько раз проверяли качество специалисты и народ-
ные контролеры и лишь в редких случаях находили неподобранные клубни. В итоге, 
с каждого из 70 га получено 169 ц картошки. Многие рабочие и служащие приходили 
посмотреть на увесистые клубни. Передовая агротехника в сочетании с особой стара-
тельностью и прилежностью механизаторов принесла успех.

От первого лица

Öåííîñòü ÷åëîâå÷åñêîé æèçíè  _____________________
Несмышлёной девчонкой ее вывезли из осажденной фашистами Одесской об-

ласти в Сибирь. Сама она об этом мало что знает. Помнит только, что ехали долго да 
голодно очень было. Так она оказалась в Мошковском районе. Варвара Валериановна 
Фоль родилась в 1938 году. С одиннадцати лет и по сегодняшний день трудится на 
центральной усадьбе совхоза «Мошковский» свинаркой-
турницей. По этой причине грамоте почти не выучилась. 
Все ее «университеты» на ферме прошли. В положенный 
срок вышла замуж. Народились двое сыновей и дочь. Спе-
шили годы. Незаметно повырастали ее дети, давно уж и 
сами семьями обзавелись. Теперь Варвара Валериановна 
уже бабушка пятерых внучат, чему она, конечно же, рада 
безмерно. Как собираются все под материнской крышей, 
то-то шуму и визгу. Но как-то уж так получалось, что не 
дети и внуки заняли главное место в жизни, а работа. Мо-
жет потому-то оглянуться не успела, а они уже выросли. 
Свекровь их пестовала, а сама она каждый день с полови-
ны пятого утра пропадала у своих поросят. И не сказать 
бы, что за ахти какие деньги, а потому что все, как она, 
трудились, да и не знали тогда, что можно работать впол-
силы. 

Фоль В.В. свинарка-турница 
центральной усадьбы совхоза 
«Мошковский»
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Самое памятное событие в жизни? Ну, если говорить о личной жизни, то конеч-
но же, рождение детей. И когда вдруг неожиданно для себя поняла, что уже выросли 
они. Из более недавнего – женитьба сыновей и замужество дочери, рождение внучат. 
Многое помнится, но вот если собрать всё воедино, получится, что все мои события 
уместились в одном, самом главном, важном памятном – работе. Ведь столько лет без 
выходных и праздников я бываю на ней, что это событие и днем видится, и ночью 
снится, а потому, выходит, и самое памятное. Дети меня поймут и простят за такие 
слова. Они видели, каково матери достается, что значит для меня мое дело. На роди-
телей глядя, и сами выросли прилежными и трудолюбивыми. И я очень радуюсь, ког-
да слышу, как все отзываются о них с уважением за их золотые руки. Материнскому 
сердцу, конечно, приятно такое. Ценность человеческой жизни в сделанном. Не умею 
сказать, но так кажется, ленивый человек хорошим быть не может. Считаю, это самый 
тяжкий грех – не сделать того, что от тебя ждут люди. Да ведь и не одной мне до-
ля трудная выпала, всему моему поколению. Что ж это будет, если вдруг все захотим 
жизнь свою изменить. Нет уж, – прожила и не жалуюсь, не на что жаловаться. Как уме-
ла, так смогла. Про всю молодежь не скажу. Не знаю. А вот про своих детей скажу. Они 
ведь тоже у меня молодежь. Росли неизбалованными. Некому, да и некогда баловать 
было. Сызмальства к труду приучали их с мужем. Старались, чтобы выучились они, в 
жизни своей на ноги встали. 

Разве скажу теперь, что плохие мои дети? Нет, не скажу. И любая другая мать 
такого не скажет про своих детей. Выходит, молодежь наша выросла такой, какой 
мы ее сами воспитали. Живем-то мы год от года все лучше и лучше. Мы вот с мужем 
телевизор купили, когда уж все трое детей большенькими были, а они сегодня не 
успели семьями обзавестись, а уже имели и квартиру, и обстановку с телевизором, 
холодильником и магнитофоном в придачу. Сегодня это считается нормальным. 
Только бы не разводились да детей сиротами не оставляли. А то ведь вместе с хо-
рошей жизнью и это стало обычным делом. Вот это мне в сегодняшних молодых 
семьях не нравится. Не желают терпеть трудности, или мы их не научили этому? 
Не знаю. Вот на ферму сегодня молодые не идут. Есть такие, что боятся трудностей, 
боятся замараться. Кто их такими воспитал? Мы сами. Смотрю на некоторых своих 
знакомых, уж так детей своих от работы уберегают. Желают им лучшей жизни, чем 
себе. 

Конечно, их дети на свиноферму никогда не пойдут. А ведь хлеб, молоко и мясо 
все есть любим. А кто производить все это будет? Моя дочь ходила вместе со мной на 
ферму и работать не ленилась, да только все равно уволилась. Вышла замуж и живет 
теперь в Ояше. А ведь могла бы работать и по сей день, да условия на ферме тяжелые. 
Сегодня наша жизнь меняется. Новый директор старается сделать что-то для людей. 
Идет разговор о строительстве жилья, нового клуба. Сразу трудно будет одолеть, на-
деюсь, что со временем все получится.

Из истории сёл

Ñåëî Ìîøíèíî  _____________________________________

«Красный фронт», «Красный хутор», «Жизнь пятилетки» и «Заря» – такие кол-
хозы были на территории Мошнинского сельсовета. Кроме Мошнино сюда входили 
деревни: Владимировка, Осокино, Берёзовка. Колхозы обслуживались Романовской 
МТС. Женщины доили вручную по 25 коров, ухаживали за телятами, гоняли зимой 



375СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

скот на водопой к реке, пре-
жде продолбив ломами лёд 
... Когда закончилась война, 
вернулись мужчины в село, 
начались восстановитель-
ные работы. 

В 1951 году объеди-
нили колхозы в один и на-
звали именем Когановича. 
В 1954 году произошло ещё 
одно объединение в колхоз 
имени Жданова, а в 1960 г. 
колхоз влился в совхоз 
«Большевик», и Мошнино 
стало четвёртым отделени-
ем этого совхоза. 

Из истории сёл 

À âåäü áûë ìèëëèîíåðîì ___________________________

В первые послевоенные годы шло восстановление хозяйств колхозов в с. Мот-
ково. Село было электрифицировано. Посевная площадь по сравнению с довоенны-
ми годами составила почти 80%. Отдельные колхозы уже получали урожайность по 
22 центнера с гектара. В 1951 году с укрупнением колхозов было образовано в селе 
два колхоза: имени Ленина – председателем избран М.К. Анисимов из числа 25-тысяч-
ников и «Заря» – его председателем стал А.С. Мальцев – бывший директор Мотковско-
го откормсовхоза. Колхоз имени Ленина сдавал государству по 116 тысяч пудов хле-
ба. Стал миллионером. Председатель М.К. Анисимов был награжден орденом Ленина, 
как и бригадир Павел Филатов. Но в 1962 г. Мошковский район был расформирован. 
Село Мотково (колхоз имени Ленина) передали в Болотнинский район, а колхоз «За-
ря» – в Тогучинский район. Таким образом село оказалось разорвано на две части. 
В 1963–64 годах колхоз имени Ленина передали в совхоз «Большевик». После упразд-

Ерюков П.А. и Титов С. Председатель с. Совета Ерюков П.А. в ден ь 
выборов, 1951 г.
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нения колхоза имени Ленина и передачи Мотково в состав совхоза «Большевик» в 
1963 году (село стало отделением совхоза) люди стали уезжать с насиженных мест. 
Опустели поселки Красный Октябрь, Воробьевка, входившие в состав колхоза имени 
Ленина, 149 хозяйств было потеряно, бывшие колхозники обосновались в Сарапулке, 
Мошкове, городе... Аналогичная судьба постигла и бывшие колхозы «Заря» и «Удар-
ник», раньше было 119 и 58 хозяйств, не осталось ни одного. От бывшего колхоза 
«9-е января» сохранилось где-то около 20 хозяйств. Потом Мотково включили в со-
став Новосибирского района. Когда в апреле 1972 года Мошковский район был вос-
становлен, поселение на левом берегу Ини отошло в Тогучинский район. В Моткове 
же число жителей сократилось на две трети. 

Из истории сёл

Ïîòîìêè îñíîâàòåëåé ñåëà Ñàðàïóëêà _____________

После появления в этих местах первопоселенцев за прошедший век в Сарапул-
ке выросло несколько поколений жителей. У первопоселенца Корнея Дмитриевича 
Лашкевича сын Василий в 1915 г. с похвальным листом окончил Сарапульское сель-
ское училище (так тогда называлась школа). В 1927 году в семье Василия Корнее-
вича родился сын Николай. В военные годы он трудился в сапожной артели в Буго-
таке, потом – в пекарне в Сарапулке, затем 20 лет – налоговиком в сельском Совете. 
Вместе с женой Марией Ивановной вырастили четверых детей. Внук Николая Васи-
льевича, Евгений, преподавал литературу в нашей школе. Трёхлетним ребёнком в 
1906 году переселенцы Ивановы привезли в Сибирь сына Захария. В 1912 году он 
поступил, а в 1915 г. – с Похвальным листом окончил школу. Всю жизнь прожил в 
Сарапулке. Воевал в 1941–45 годах. Участвовал в освобождении Румынии, Венгрии, 
Чехословакии, Австрии. Награждён орденом Отечественной войны, боевыми меда-
лями. До войны и после работал шофёром. Вера Николаевна Минькова, дочь пер-
вопоселенца Николая Фёдоровича Жебина. Всю войну работала на тракторе. Она 
ветеран труда. Награждена медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной 
войне 1941–45 гг.». 

Ведущая отрасль совхоза «Большевик»

В совхозе «Большевик» ведущей отраслью при директорах Прокопии Афанась-
евиче Анучине, Константине Васильевиче Глухове, Валентине Яковлевиче Бродском 
было племенное животноводство. Продолжалась работа по разведению чистопород-
ных свиней крупной белой породы. Вначале поголовье размещалось в семи деревян-
ных свинарниках. Оборудование было самое простое, никакой механизации, отопле-
ние печное, корма готовили вручную. Первый селекционный план был составлен 
зоотехником Новосибирского свиноводческого треста Васильевым М.Я. Многие годы 
посвятили свиноводству Мартемьянова Римма Григорьевна, Шевелёва Нина Ильи-
нична, награждённые медалями «За трудовое отличие», другие животноводы. Золо-
тую страницу в историю развития совхоза вписала свинарка-турница второй фермы 
с 1949г. Ивченко Татьяна Петровна, которая щедро передавала свой опыт молодым. 
Племенной молодняк совхоза пользовался большим спросом. Большой вклад в пле-
менное дело за 31 год своей работы внесла старейший зоотехник совхоза Погорелова 
Галина Андреевна. Она награждена орденом «Знак Почёта».
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Первые механизаторы в совхозе – Дмитрий Кузьмич Нагорный, Семён Семено-
вич Бархатов, Василий Ильич Киселёв, Василий Михайлович Козлов. Берестов Нико-
лай Ефимович (1934 г.р.) в совхозе «Большевик» начал трудиться с 12 лет. В 1952 году 
получил специальность тракториста и бессменно проработал на тракторе до 1994 
года. Награждён орденом Трудового Красного Знамени. Носалевич Владимир Семё-
нович с 12 лет возил воду к тракторам во время пахоты, уборки урожая, сенокоса. 
Закончил курсы шоферов и до пенсии работал в Сарапулке шофёром.

В 1961 г. в состав совхоза «Большевик» вошли сёла Мошнино (ферма № 4), 
Мотково (ферма № 5), до 1970-х гг. совхоз объединил шесть населенных пунктов. 
Большой вклад в развитие села внесли строители. Все строения возведены руками 
рабочих совхоза хозяйственным способом под руководством прораба Александра 
Петровича Рааба и мастеров Ляпустина Дмитрия Фёдоровича, Литвинова Владимира 
Ивановича. За годы становления совхоза «Большевик» в Сарапулке велось активное 
строительство. Появилось много новых объектов: гараж, ремонтно-техническая ма-
стерская, зерноток, строительный цех, кирпичный завод, животноводческие фермы, 
пекарня, Дом культуры, детский сад, магазины, баня… Много сил и труда внёс в стро-
ительство в Сарапулке нового здания школы на 520 мест директор совхоза «Больше-
вик» Валентин Яковлевич Бродский. Стройка была поистине «всенародной»: основ-
ные строительные работы делали рабочие совхозного стройцеха, а односельчане и 
школьники устраивали субботники. Школа, как и другие объекты села, построена из 
кирпича производства местного кирпичного завода. Возведён обелиск воинам-одно-
сельчанам. Велось массовое жилищное строительство. Построены новые улицы: Зе-
лёная, Юбилейная, Дачная, Новая. В дома проведён водопровод. Все дома из кирпича 
собственного производства. Многие благоустроены. 

Для всех был примером…

Зябров Емельян Евдокимович родился в многодет-
ной семье, с детства привык к труду. В Сарапулку Зябровы 
приехали до войны. Здесь Емельян Евдокимович встретил 
свою судьбу и спутницу жизни Татьяну Ивановну. Некото-
рое время они жили на Высоком – отделении совхоза «Боль-
шевик» с. Сарапулки (в те годы население села было очень 
многочисленным и поэтому строились такие небольшие 
селения как Высокое, Виталиха, хутора.). Емельян Евдоки-
мович работал бригадиром по животноводству. В 1953 году 
Емельян Евдокимович с семьей переехал сначала в Витали-
ху, затем в Сарапулку, где стал управляющим третьей фер-
мой. Ферма была одной из лучших в совхозе. За всем Зябров 
успевал приглядеть: и за дойным стадом, и за молодняком крупного рогатого ско-
та, и за посевной площадью зерновых и кормовых трав. Приедет, бывало, на своем 
«воронке» в поле и ходит от трактора к трактору весной, а осенью от комбайна к 
комбайну. Ничего не пропустит мимо и механизаторам подскажет, и поможет лич-
но устранить неисправность техники. Поздно ночью, иногда к утру, возвращался 
домой. Награжден медалями ВДНХ, правительственными наградами. 20 лет Еме-
льян Евдокимович был мастером на кирпичном заводе. Емельян Евдокимович 
был для всех примером. 
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Äîðîãà, ñò¸ðòàÿ ñ ëèöà çåìëè  ______________________

Едва заметная колея, зарос-
шая травой. Изредка попадаются 
на обочинах трухлявые шпалы, да 
один километровый столб на всю 
дорогу. А что здесь будет лет че-
рез десять? Густой лес. Как быст-
ро может человек уничтожить и 
забыть то, что создавалось всего 
несколько десятилетий назад...

Вопрос о строительстве 
железнодорожной ветки до с. Та-
шара, стоящего на берегу Оби, 
встал вместе со строительством 
лесоперерабатывающего комби-
ната НЛПК-2. Рассматривалось 
два варианта: от станции Ояш и 

от станции Мошково. Остановились на втором, проектированием которого занялся 
Новосибирский Сибгидролеспром. Строительство ветки велось двумя организация-
ми: от Мошково до разъезда Саввск подрядчиком была ГОРЕМ-10, а от разъезда до 
Ташары – СУ-26 из поселка Ташара. Уже в 1956 году СУ-26 начало набор специали-
стов строителей-железнодорожников. До 1962 года уложили 15 км пути до разъезда 
Саввск, а осенью 1962 года строительство дороги закончилось. Весной 1963 года ма-
шинист Лузгин Г.Е. пригнал на ветку первый паровоз. Вместе с ним на ветке труди-
лись машинисты Крылев и Сметанин, помощники машинистов Овчинников и Новосё-
лов. Первый поезд с лесом, состоящий всего из шести вагонов, пришел на станцию 
Мошково осенью 1963 года. А уже в 1966 году перевезли млн кубометров леса или 
300 тысяч тонн. Самый пик перевозок пришелся на 1968 год, когда в месяц перевози-
ли в среднем 120 вагонов.

В 1967 году по ветке был 
пущен пассажирский поезд, кото-
рый курсировал по утрам и вече-
рам, перевозя рабочих комбина-
та и всех желающих. В 1970 году 
железнодорожное отделение 
НЛПК-2 перешло в Сибирское 
отделение Промжелдортранса. К 
середине 1970-х годов была про-
ведена модернизация железнодо-
рожных путей, ветка перешла на 
тепловозную тягу, на 10 из 32 ки-
лометров уложили железобетон-
ные шпалы, провели работы по 
автоматической централизации. 
Но во времена перестройки ком-
бинат в Ташаре прекратил работу, 
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а вместе с ним пришла в упадок 
и железная дорога Мошково – 
Ташара. И в 2002 году начали 
разбирать рельсы. В 2005 году 
насыпь во многих местах так 
заросла травой, что стала труд-
нопроходимой. На всей дороге 
сохранился всего один киломе-
тровый столб – 26 км. А в Таша-
ре вокзал «превратился» в мага-
зин. 

Ìîøêîâñêàÿ, ðàéîííàÿ  ____________________________

До 1958 года существовал отдел здравоохранения Мошковского райисполкома.
В 1927 г. на территории нынешней больницы были построены новая амбулато-

рия, первый лечебный корпус на 25 коек, где были выделены терапевтические, дет-
ские койки и родовая палата. Позже рядом с территорией больницы выделен дом для 
размещения инфекционных больных, открыт пищеблок. Главный врач больницы, 
Афанасьев Леонид Николаевич, имел хирургическую специализацию, так что в боль-
нице проводились несложные хирургические операции. Больные, нуждающиеся в по-
лостных операциях, направлялись в Новосибирск на лошадях или на поезде. С 1937 г. 

Коллектив больницы, 1956 г.
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больница стала называться Мошковской. Главным врачом была терапевт Молчано-
ва Елена Александровна. С 1955 г. в больнице начинают проводиться полостные хи-
рургические операции по оказанию экстренной и плановой хирургической помощи. 
Открываются клиническая и бактериологическая лаборатории, рентгенкабинет, сте-
рилизационная. Районная больница располагалась в деревянном здании с печным 
отоплением, воду возили на лошади. Вызова обслуживали пешком, в отдаленные 
участки отправлялись на лошади. К 1960 г. открылись терапевтическое и инфекци-
онное отделения, в 1963 г. – туберкулёзное отделение. 

Äîêòîð Õîìåíêî  ___________________________________
Откуда у тебя столько сил? Так «необычайно подробно 

побеседовать буквально с каждым больным? – интересуются 
коллеги у Валентины Георгиевны. Нельзя тебе было стано-
виться врачом. Ты слишком переживаешь за больных, – шут-
ливо «наставляет» ее муж, в душе гордясь сердечностью же-
ны. Быть врачом нелегко. Боли, страдания всех, пришедших 
за помощью, становятся собственными болями. Зато сколько 
радости, когда человек выздоровеет и улыбнется: «Спасибо!» – 
рассказывает Валентина Георгиевна. Подробно побеседовать, с 
больным... Для обратившихся к невропатологу это важно, как 
ни для какой другой категории больных. Для эффективного ле-
чения чрезвычайно существенно выяснение «корня зла» – при-
чины. Они бывают такими, что не каждый сразу откроет. Поэто-
му прием у Валентины Георгиевны нередко начинается еще до 
появления больного в кабинете: чтобы рассказать о причине, 

отзовут в сторонку. Валентина Георгиевна никогда не выразит недовольства этим 
«неофициальным» изложением причины недуга, непременно внимательно выслуша-
ет и затем, после тщательного медицинского осмотра, поставит диагноз, назначит со-
ответствующее лечение. Есть сейчас в районной больнице и необходимое оборудова-
ние, и различные медикаменты для лечения. А вот когда в 1965-м юная выпускница 
Новосибирского мединститута Валентина Хоменко приехала по распределению – в 
Мошково, условия были намного хуже. Но она не расстроилась и не уехала. Надела бе-
лоснежный халат, распахнула дверь кабинета. Потому что знала, видела: врача ждут, 
на него надеются. Своим главным учителем, наставником Валентина Георгиевна счи-
тает мать, хотя она не «имеет» медицинского образования. Но маленькая видела в 
детстве: к маме, шли за советом люди. Знали, не откажет, не упрекнет. А главное – 
согреет душевным теплом, взбодрит. К концу дня Валентина Георгиевна устает, как 
всякий живой человек. Но она находит в себе силы осмотреть еще одного больного, 
доброжелательно побеседовать с ним, да еще ободряюще улыбнуться. Для нее это ес-
тественно, она выполняет свой долг.

Г. Рудь

Âñïîìèíàþò äîáðûì ñëîâîì  _______________________
Долгие годы в Ояше трудилась плеяда удивительных медиков, истинных интел-

лигентов, преданных своим пациентам. Чужую боль они воспринимали, как свою, по-

Хоменко В.Г.
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этому и служение их людям было скорее подвижничеством, 
чем просто работой. Фельдшер Ольга Ивановна Меньшикова, 
медсестра Валентина Ивановна Корж, супруги Тарасовы – 
гинеколог Элла Давыдовна и хирург Владимир Федорович, 
супруги Безбородовы - фельдшер Нина Петровна и терапевт 
Василий Петрович. 

Супруги Безбородовы. Василий Петрович окончил Но-
восибирский медицинский институт и по распределению 
попал в Бурятию. Туда же приехала и Нина Петровна после 
Саратовского фельдшерского училища. Красивые, целе-
устремленные, объединенные общим делом и романтичной 
обстановкой, они не могли не полюбить друг друга. Нина ра-
ботала под началом молодого терапевта. Вместе они ездили 
по улусам, ходили по дворам, делали массовые прививки бу-
рятам. А заодно учили, что нужно делать, чтобы быть здоро-
выми. В 60-м году распрощались с Бурятией, молодая семья 
переехала в Ояш, где жила мать Василия Петровича. Он стал участковым терапевтом 
и проработал до 1993 года, сменила его на этом посту дочь Татьяна, а Василий Петро-
вич стал нянчить ее сына, своего внука Илью.

Начав работать в Ояшинской больнице, Василий Петрович прошел специализа-
цию по электрокардиографии. По отзывам его бывших коллег, он был отличнейшим 
кардиологом и диагностом. Его любили и те, кто работал с ним рядом, и те, кого он 
лечил. Своей машины «скорой помощи» у больницы не было, а участок был большой. 
На вызовы Василий Петрович ездил на велосипеде - и днем, и ночью. А то и просто 
объезжал свой участок, навещая больных. Для него не существовало рабочего дня «от 
сих до сих», махнуть рукой на людей не мог. В тяжелых случаях, сделав назначение, 
возвращался домой, но семейные видели, что он мыслями все еще там, на работе. Хо-
дил взволнованно по комнате, размышлял, всё ли использовал для лечения, звонил в 
больницу, справлялся, как пациент, и делал дополнительные назначения.

Нина Петровна работала в Ояшинском роддоме. До сих пор многие женщины 
вспоминают ее добрым словом. Подросшие дочери часто прибегали к маме на работу 
и просили: «Мам, покажи лялечку!» Мама показывала. Для этого надевала стериль-
ную одежду, прежде чем войти в палату к деткам, лицо закрывала маской, руки были 
в перчатках. Она брала аккуратно малютку и показывала дочкам через стеклянные 
двери. «Грязным» входить к новорожденным было строго-настрого запрещено. Чи-
стота в роддоме поддерживалась такая, что, казалось, кипятили сам воздух, прежде 
чем позволить им дышать малышам...

X. Седых

Ïðèçâàíèå – ëå÷èòü ëþäåé  _________________________
В 1946 году в Станционно-Ояшинскую больницу вернулись с фронта Е.И. Кабач-

кова, Е.Я. Бровкина – врач-универсал – главврач больницы, гинеколог, терапевт, а при 
нужде и хирург, настоящий руководитель и хозяйственник. Под ее руководством пер-
соналу было легко работать все десять лет, которые она возглавляла больницу. Она 
добилась через облздравотдел, чтобы здание райисполкома отдали под больницу, а 
гостиницу – под роддом, подвели паровое отопление. В 1951 году родильный дом по-

Безбородов В.П.
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лучил отдельный вход, 
так как к этому же зда-
нию пристроена была и 
гинекология. Постави-
ли здесь бак для горя-
чей воды, чтобы мыть 
больных. В это же время 
стали делать неслож-
ные хирургические опе-
рации. 

С 1963 года стал 
работать Е.И. Слюсарев, 
ставший впоследствии 
заведующим больни-
цей. Больница была 

обустроена на сто коек. Имела хорошо оборудованную кухню с электроплитами, но-
вую мебель, достаточно белья. Здесь были подведены электрическое освещение, ото-
пление, располагались рентген- и физиокабинеты, стоматология. Была хорошая пра-
чечная. Питание стало разнообразным. Хорошо было оборудовано детское отделение. 
Появился свой педиатр. Благодаря усилиям врачей, население избавилось от инфек-
ционных заболеваний и детской смертности. Велась очень большая профилактиче-
ская работа. В штате больницы – квалифицированные врачи: два терапевта, хирург, 
гинеколог, педиатр, стоматолог, рентгенолог, полный штат санитарок, фельдшер и 
два лаборанта. Операции делались в хорошо оборудованной операционной.

В 1961 году по распределению приехала в Ояш врач-гинеколог Элла Давыдов-
на Тарасова. Элле Давыдовне было 23 года, когда она взвалила ответственность за 
жизнь и здоровье детей, рождающихся в Ояше, и их матерей. Тогда рожали много, за 
год в Ояшинском роддоме было 625 родов в год. Односельчане говорили о ней, что 
она самая богатая мать и бабушка. 

Элла Давыдовна родилась 29 марта 1938 года в Саратовской области. Над выбо-
ром профессии девушка после школы долго не раздумывала, поступила в Новосибир-

ский медицинский ин-
ститут, где и встретила 
свою вторую половину. 

С 1990 года бы-
ла назначена главным 
врачом Ояшинской го-
родской больницы. В 
течение 13 лет она сов-
мещала работу главно-
го врача и врача аку-
шера-гинеколога. Она 
была не только заме-
чательным врачом, но 
и чуткой, отзывчивой 
женщиной, активной 
общественницей и от-

Э.Д. Тарасова

Коллектив Ояшинской поликлиники, конец 60-х г.

Валентина Ивановна Корж, Александра 
Васильевна Вениченко, Элла Давыдовна 
Тарасова
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ветственным руководителем. Владимир Федорович – супруг Эллы Давыдовны был 
врачом-хирургом. Он рано ушел из жизни, но ояшинцы до сих пор его помнят и тепло 
отзываются. У Тарасовых двое детей. Сын работал врачом-терапевтом в Сокурской 
участковой больнице, а дочь Лена – педагог в Ояшинском Доме-интернате. 

Îíà âñåì õîòåëà ïîìî÷ü  ___________________________
Нина Васильевна Чертова родилась в многодетной 

семье. Она была двенадцатым ребенком, последышем. Стар-
ше её на несколько минут был брат-близнец. Малышку все 
очень любили, она была «дочкой» и среди большой гвар-
дии братьев. Когда Нина немного подросла, ей понравилось 
водиться с детьми. Малыши её любили, их родители, когда 
им надо было отлучиться, всегда приходили к Чертовым и 
просили разрешения, чтобы Нина присмотрела за детьми. 
Старшие братья были учителями, и Нина хотела пойти по 
их стопам. Но на семейном совете все воспротивились тако-
му её желанию: что это за учитель, которого не видно из-
за стола. И посоветовали идти в медицину. Нина спорить 
не стала, поступила в Бердское медицинское училище. И ни 
разу в жизни об этом не пожалела. Получила специальность 
фельдшера-акушера. Выпускников училища просили взять 
в руки указку, и, закрыв глаза, наугад ткнуть в карту обла-
сти. Нина попала указкой в Мошково. Уже отсюда её отпра-
вили в Мотково. 

Деревенские просторы сразу покорили сердце девуш-
ки. На первом месте у неё всегда была работа. Ей приходи-
лось и роды принимать, и раны зашивать, и зубы удалять. 
В любое время дня и ночи она спешила на помощь к людям, не думая ни о чем, кроме 
как о том, чтобы помочь. Как-то в два часа ночи она спешила к больному ребенку. Не 
заметила, как вдруг откуда ни возьмись, перед нею выросла ватага молодых людей, 
и ей в грудь упёрлось ружьё. Нину Васильевну настолько возмутил этот факт, что она 
вцепилась в ружьё, с силой отвернула его от себя и крикнула: «Да как вам не стыдно, 
я на помощь к человеку спешу, а вы напада-
ете!» Такого отпора парни не ждали, и про-
водили фельдшера до нужного дома.

Односельчане про Нину Васильевну 
говорили, что ей до всего и до всех есть 
дело, она всем готова помочь. Так вышло, 
что Нине Васильевне некогда было создать 
свою семью, но все её считали многодетной 
мамой, стольким малышам она помогла 
появиться на свет. Доброты и ласки у неё 
хватало на всех. Даже находясь на заслу-
женном отдыхе, она не сидела дома. Кому-
то лекарство покупала и относила, кому-то 
укол бежала ставить. За сорок лет работы 

Чертова Н.В. справа
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на медицинском поприще у неё было множество грамот, дипломов, есть медаль от-
личника здравоохранения. Но самой главной её наградой всегда была благодарность 
пациентов, которые помнят о ней.

Ïðîôåññèÿ – ñïàñàòü æèçíè  _______________________
О сельском фельдшере Михаиле Даниловиче Сотникове, многие годы возглав-

лявшем Сарапульский медицинский пункт, односельчане отзываются только добрым 
словом, относятся к нему с большим уважением. Его честный труд, отзывчивость, по-
рядочность и человечность надолго останутся в памяти людей, знавших его. Очень 
многим помог Михаил Данилович справиться с недугом. Болезнь не выбирает време-
ни. В ночь-полночь, в любое время суток сельский фельдшер с готовностью откли-
кался на беду, чем мог, помогал пострадавшим. Делал все, что было в его силах, и даже 
больше. И одному Михаилу Даниловичу да жене его Нине Степановне известно, каких 
сил это ему стоило.

В те послевоенные годы в штате медпункта было всего три человека: фельдшер, 
акушерка да санитар. Сотникову приходилось заниматься кроме приема больных про-
филактикой, посещением на дому, еще и доставкой лекарств из районного центра. А 
в то время дороги до Мошково, считай, не было, добирались на лошадях, а чаще пеш-
ком. Летом еще ладно, но зимой... Была в совхозе «Большевик» одна-единственная 
машина, и та сгорела. А ведь часто были случаи, когда тяжелобольным требовалась 
более квалифицированная помощь, которую не могли оказать в селе. Приходилось 
фельдшеру организовывать их доставку в районную больницу и даже в городскую. 

...В семье заболела двухмесячная девочка. Спасти ребенка в условиях сельского 
медпункта не было возможности. Зима. Что делать? Михаил Данилович решается вез-
ти крошку в Новосибирск. Но хватало всегда бюрократов от медицины. В областной 
больнице ребенка не приняли, предложили обратиться в инфекционную. Но и там им 
был дан от ворот поворот. Снова сельский фельдшер кинулся в областную... А девочке 
все хуже и хуже. И тогда он проявил характер. Кто знает, не будь тогда Сотников на-
стойчивым, не прими близко к сердцу боль ребенка, возможно, девчушки и не было 
бы в живых. Много примеров, подобных этому, за 28 лет работы вспомнит Михаил 
Данилович. Помнит он и как все начиналось... В Сибирь с Урала семья Сотниковых 
приехала в далеком 1933 году. Давно покоятся на сельском кладбище родители - отец 
Данила Моисеевич и мать Евдокия Емельяновна. В те годы в Сарапулке была лишь 
начальная школа до четвертого класса. Желающие учиться дальше ходили в школу 
с. Буготак. Неблизкий путь пролегал через р. Иню. Окончив восьмилетку, Миша Сот-
ников поступил в техникум. Пришла пора служить в армии, считал дни, когда вернёт-
ся домой. Но война еще на семь лет отдалила встречу с родителями. Воевал Михаил 
Сотников под Ленинградом, на Северо-Западном фронте. Во время одного наступле-
ния был тяжело ранен. И далеко от фронта, в госпитале г. Перми, неожиданно для 
себя сменил профессию. Однажды по госпиталю объявили, что организуется школа 
по подготовке среднего медицинского персонала. И Михаил Сотников рискнул. Про-
учился чуть более года, стал военным фельдшером. И снова фронтовые пути-дороги 
повели его все дальше и дальше на Запад. Военный фельдшер Сотников участвовал 
в освобождении Молдавии, Румынии, Венгрии, Болгарии и Югославии. Закончилась 
война для Михаила Даниловича в Австрии. Просто перечислить названия, но непро-
сто прожить часы, дни, годы под беспощадным молохом войны, крушащим все на 
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своем пути... Когда в 1947 году Михаил Сотников вернулся в родительский дом, снял 
шинель – на груди его блестели орден Красной Звезды, орден Отечественной войны 
и множество медалей.

Профессия военного фельдшера пригодилась Сотникову в мирное время. С 
1948 года и до ухода на заслуженный отдых он бессменно руководил Сарапульским 
фельдшерско-акушерским пунктом. За долголетний и добросовестный сельский труд 
Михаил Данилович Сотников награжден медалью «За трудовую доблесть», много раз 
награждался Почетными грамотами, ему объявлялись благодарности. Но ценнее всех 
наград для Михаила Даниловича – уважение односельчан. 

Ó÷èòåëüíèöà ïåðâàÿ ìîÿ...  _________________________
Часто по утрам я видела, как Лидия Степановна спе-

шит с тетрадями и учебниками в школу. Л.С. Ивачева – хоро-
ший друг нашей семьи. О ней, душевной, простой, влюблен-
ной в свое дело сельской учительнице, я хочу рассказать.

Родилась она в селе Репьево Мошковского района в 
1917 году, в семье сапожника. Село сплошь неграмотное, 
только несколько человек умели читать да писать. Ее мать – 
крестьянка, но она училась в гимназии и очень любила кни-
ги. Любовь к книгам передалась и дочери. На вопрос, почему 
она стала учительницей, Лидия Степановна ответила: «Да 
я девчонкой себя ею видела, ни о чем и думать не хотела, 
только учить». Она собирала у себя дома ребятишек и занималась с ними. В 15 лет 
стала сельской учительницей. В неграмотном, бедном селе, где не было ни клуба, ни 
библиотеки, пионеры вместе со своей учительницей ходили по домам: учили кре-
стьян грамоте, агитировали вступать в колхоз. В 1933 году Лидия Степановна стала 
комсомолкой и получила задание райкома – стать первой пионервожатой. Тридцатые 
годы – годы организации колхозов. В этом принимали участие пионеры отряда Ли-
дии Степановны и ее друзья-комсомольцы. 

В 1935 году Лидия Степановна приехала работать в Мошково. Поступила учить-
ся заочно в педучилище, вела большую общественную работу. Во время уборки не 
хватало рабочих рук, комсомольцы работали днем и ночью в поле или на току, вязали 
снопы, сортировали хлеб. Успевали даже выпускать стенгазету. В ней отражалась вся 
жизнь села. Газета очень хорошо помогала: люди старались работать лучше, а зажи-
точные да лентяи злились на авторов газеты: уж больно «хороши» они в ней были. 
Так, в комсомольских субботниках, школьных буднях шла беспокойная юность учи-
тельницы...

1941 год... Для всех это было трудное время. Шили и вязали с ребятами теплые 
вещи, a потом вместе с письмами отправляли бойцам на фронт. В 1944 году Лидия 
Степановна учительствовала на Украине, а после войны снова вернулась и Мошково, 
заведовала железнодорожной начальной школой.

Школа стала местом массовых собраний, праздников, вечеров. Выставки дет-
ских работ – самые лучшие в районе, новогодние маскарады – самые шумливые и 
веселые. Бывшие ученики Лидии Степановны вспоминают инсценировку оперы 
«Руслан и Людмила». В ней участвовало 33 человека. Вспоминается «Мужичок с но-
готок» – Ванюшка Шестаков, ездивший с кучей хвороста на санях вокруг елки в ог-
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ромных рукавицах и шубе. В 1967 году ее ребят увидели зрители по телевизору. Они 
заняли первое место на смотре художественной самодеятельности.

Много лет прошло с ее первого урока, бывшие ученики уже поседели, но никто 
не забывал свою первую учительницу. К ней шли письма с поздравлениями, просьба-
ми. Всем она отвечала советом, теплой заботой. Друг eё сына Бориса Коля Полозков 
ласково звал её «мама Лида». Коля и Люба Полозковы жили без родителей. Дом учи-
тельницы стал для них родным домом.

Погибли на фронте Коля Гринюк, Слава Мотов… Их имена Лидия Степановна 
произносила с затаённой болью... Ведь это её ребята. Её бывшие питомцы отдавали 
своих детей в ее руки. Это шло поколение Ивановых, Камзеевых, Верхотуровых, Пере-
токиных и многих других, окончивших начальную школу. Её ученики живут сейчас в 
Новосибирске, Москве, Ленинграде и в нашем районе.

За долгий и благородный труд, за теплоту и любовь к людям Лидия Степановна 
была отмечена грамотами, награждена значком «Отличник народного просвещения», 
а в средней школе её имя занесено в Книгу почета, как и имя её дочери Светланы, 
окончившей школу с золотой медалью. «Больно и горько расставаться со школой, по-
ра идти на пенсию, – говорила она, – но я не знаю, не могу представить, как жить без 
школы, без ребят. Ведь это вся моя жизнь». Хорошо, что живут на земле такие добрые, 
интересные, увлеченные любимым делом люди. Тепло её души сохранилось в уче-
никах, во всех, кто знаком с нею. С большим уважением, с любовью, уходя из школы, 
ученики говорили: «Спасибо Вам, Лидия Степановна, за всё, что Вы сделали для нас!»

Т. Ольшевская,
(«Мошковская новь», № 66, 1973 г.)

Ëþáîâü è ïðèçíàíèå  _______________________________
Любовь и признание учеников – как дорожит этим 

учитель! Если повзрослевшие ученики считают, что лучши-
ми чертами своего характера, своими успехами на жизнен-
ном пути они обязаны учителю, – учитель по праву гордится 
этим. Как гордится учительница из Мошкова Галина Федо-
ровна Козина. Бывшие ученики с большой теплотой вспоми-
нают свою первую учительницу

Большая радость для Г. Ф. Козиной – слова благодарно-
сти повзрослевших учеников, кого она повела за собой в уди-
вительную страну знаний, учила не только математике и рус-
скому языку, но и трудолюбию, настойчивости в достижении 
поставленной цели, умению познавать окружающий мир.

Не было общешкольного мероприятия, в котором бы 
не участвовал класс Г.Ф. Козиной, будь то торжественный сбор, вечер в честь знамена-
тельной даты, художественная самодеятельность или спортивные соревнования. Не 
раз на общешкольных торжественных линейках взволнованные и гордые воспитан-
ники Г.Ф. Козиной слышали, что они признаны победителями среди участников того 
или иного мероприятия.

Разве забудут бывшие мальчишки и девчонки, как их рассказ о полезных и ин-
тересных делах в школе прозвучал на всю страну в «Пионерской зорьке»!?. Или о том, 
как за хорошую учебу, активное участие в общественной жизни они были удостоены 
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почетного права – разрезать алую ленту при входе в новое школьное здание, простор-
ное, заполненное солнцем!? В такие торжественные минуты, как и в будни, рядом с 
ребятами была Галина Федоровна. Она с улыбкой смотрела, как загорались глаза у 
ребятишек в такие минуты... Победы, радости их были общими. В них вырастал друж-
ный коллектив. В этом коллективе Галина Федоровна побуждала каждого соизме-
рять свои желания с желаниями товарищей, изо дня в день готовила ребят к будущей 
самостоятельной жизни.

Сама Г. Ф. Козина окончила семилетку в родном селе Сарапулка (восьмой класс – 
в Буготаке). Детство ее и сверстников военного поколения было, конечно, не таким 
радужным, как нынешней детворы. Но ребята не унывали. Забот было немало. Нужно 
было помочь оставшимся в тылу матерям. Галина Федоровна так вспоминает об этом 
времени:

В школьные годы я постоянно была вожатой в младших классах. Помню, ходи-
ли с ребятами по домам, собирали теплые вещи для посылок бойцам на фронт. Соби-
рали золу для удобрения полей... 

Любимой игрой для Гали-подростка в свободные минуты была игра в школу. 
«Учениками» были подружки. Детская привязанность окрепла, переросла в жела-
ние посвятить себя педагогическому труду. И когда в Новосибирске в 1946 году был 
объявлен первый набор в городское педагогическое училище, Галина поступила ту-
да. Быстро пролетели три года учебы, юная выпускница училища приезжает в Ми-
хайловскую начальную школу в село Кошево, где с энтузиазмом берется за работу. 
С полной отдачей трудится и в Мошковской восьмилетней школе, где много лет ру-
ководила методической секцией, не раз сама делала доклады, выполняла поручения 
как внештатный инспектор районо, была агитатором и заведовала агитколлективом. 
Активно участвовала в художественной самодеятельности учительского коллектива, 
несколько лет была членом, а потом – председателем профсоюзного комитета шко-
лы. Словом, каждый день был заполнен до предела. Но Галина Федоровна никогда 
и не мечтала об иной, спокойной, жизни. Каждый час был на учете, каждый час был 
посвящен детям – и это приносило учительнице счастливое ощущение своей нужно-
сти людям. Теперь бывшие ученики Галины Федоровны – взрослые люди, вышли в 
жизнь, выбрали самые разнообразные профессии – врачей, учителей, механизаторов, 
инженеров. Но в каждом из них – часть души их первой учительницы, передавшей 
им все лучшее, чем обладала сама. За что бывшие ученики безмерно благодарны ей. 
Образцовый труд педагога Г.Ф. Козиной отмечен почетным званием «Отличник на-
родного просвещения».

Оглядываясь на прожитое, она, в свою очередь, благодарна своей матери, Анне 
Васильевне Ляпустиной, которая с ранних лет приучала своих детей к труду, учила 
их уважать людей, не склонять головы перед жизненными трудностями, а достойно 
преодолевать их. Анна Васильевна во всем была примером для своих детей, в войну, 
без мужа, который погиб на фронте, вырастила четверых детей. Всю жизнь хранит в 
своей душе Галина Федоровна и память о своей первой учительнице Дарье Георги-
евне Ивановой, считая ее своей настав¬ницей в педагогике. Много ценного, считает 
Г.Ф. Козина, в свое время почерпнула она из богатого опыта замечательного педагога 
А.Т. Чертковой. Вот такая она, живая нить преемственности, которая приводит к за-
служенному уважению окружающих, их признательности.

Г. Дуренкова
(«Мошковская новь», № 21, 1984 г.)
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Из истории сельских школ

Ñëàâíûå òðàäèöèè  _________________________________

До 1880 г. в Дубровино школы не было, детей учили в частном доме, оборудо-
ванном под школу. В 1914 г. была заложена школа, которую через год сдали в эксплу-
атацию. 14 сентября был отслужен молебен священнослужителем, и в этот же день 
записали детей в школу. Она называлась церковно-приходским трехклассным учили-
щем. Располагалась на улице Школьной. Во вновь открывшемся училище обучалось 
97 детей в возрасте от 9 до 15 лет. Запись велась со слов родителей. Заведующим учи-
лищем был А.Я. Болотников.

С осени 1921 года по 1930 год школа из начальной выросла в семилетнюю, где 
обучалось до 200 ребят. В 1939 году была сооружена пристройка к школе – четыре 
классных комнаты и спортивный зал. В этом же году школа была преобразована в 
среднюю. Первый выпуск учащихся средней школы был произведен в 1940–1941 го-
ду. Юноши этого выпуска вместе со своим учителем после последнего звонка ушли 
на фронт добровольцами. И двое из них – Николай Куцанов и Владимир Зраевский, а 
также преподаватель математики В.Р. Гражданкин погибли. В 1969 году было постро-
ено новое здание. 

Äåëåãàò Âñåñîþçíîãî ñúåçäà 
ó÷èòåëåé  ____________________

Продуманная система уроков становится 
системой идейно-политического воспитания у 
Зинаиды Филипповны Митиной, преподавате-
ля истории и обществоведения Сокурской сред-
ней школы. При планировании по теме она отби-
рает основное, определяет соотношение между 
фактами и обобщениями, предусматривает раз-

Дубровино. Школьная линейка
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нообразную методику преподавания для глубокого и прочного усвоения знаний. 
Главная цель ее работы – идейная подготовка учащихся к жизни, воспитание на рево-
люционных, трудовых и боевых традициях старших, любви к народу, Родине.

Рождается урок. Урок-лекция, урок-семинар, диспут, обобщения знаний. При-
чем, не абстрактный, а применительно к определенной группе ребят. Так, чтобы все 
они активно работали в классе, чтобы каждая минута из 45 оптимально использова-
лась. И поэтому Зинаида Филипповна тщательно продумывает формы самостоятель-
ной работы учащихся, ставит перед ними логические и познавательные задачи, учит 
мыслить, доказывать. Как правило, ее ученики умеют самостоятельно работать.

В первую очередь, учителя заботит научная организация труда учащихся. От-
сюда различные приемы учебной работы: составление планов, тезисов, конспекти-
рование, ведение словаря историко-политических терминов. Ребята учатся мыслить, 
когда составляют устные и письменные рецензии, проверяют друг у друга планы-
конспекты. Помогают глубже усвоить тему, увязывание изучаемого с жизнью, с пер-
воисточниками.

Своеобразие урока в яркой личности самого учителя, его эмоциональной, точ-
ной речи. У Зинаиды Филипповны – это рассказ-описание, рассказ-характеристика, 
проблемное изложение с применением диафильмов, учебных фильмов, звукозаписи 
и прочих технических средств.

24 года отданы школе. Из них 15 лет – Сокурской средней школе. 
Письмо. Оно получено недавно. Писала бывшая ученица Людмила Аникина. 

«Дорогая Зинаида Филипповна. Я часто вспоминаю школу... Какое незабываемое бы-
ло время. Как жаль, что расстаемся с ней. Это уже осознаем позднее. Вот, кажется, вер-
нулась бы в школу, села за любимую парту, слушала бы без конца учителя и училась 
бы на одни пятерки. Любимый учитель! Он все понимает, помогает, учит. Такой учи-
тельницей были Вы, Зинаида Филипповна...» 

Вспоминает и она прошлое. Окончила Нижне-Ельцовскую восьмилетнюю шко-
лу, Искитимское педагогическое училище, работала воспитателем Карпысакского 
детского дома, затем историком в школе.

В кропотливом труде быстро летит время. Многих она выучила и воспитала, 
многим дала дорогу в жизнь. Ее чтят, шлют теплые, сердечные письма, с ней с радо-
стью встречаются.

А можно ли сосчитать, сколько ребят вышли в жизнь с прочными убеждениями, 
которые сформировались на уроках Зинаиды Филипповны. Встреча с бывшими вы-
пускниками. К Зинаиде Филипповне подходит в аккуратной летной форме штурман 
воздушного корабля Юрий Скоробогатов.

«Вот и встретил я Вас снова», – говорит он. – Пролетая над просторами нашей 
необъятной Родины, всматриваюсь в селения и города, вспоминаю уроки, на которых 
Вы с увлечением нам рассказывали об исторических событиях. Например, на берегах 
могучего Иртыша храбро сражался Ермак, недалеко от Ленинграда, на Чудском озере, 
русские одержали победу над псами-рыцарями: это Вы нам привили настоящую лю-
бовь к славному историческому прошлому...

На один из вечеров встречи съехались более ста выпускников. Тем же, кто не 
смог принять участие в этой встрече, были высланы своеобразные анкеты. На один 
из вопросов «Кто твой любимый учитель?», назвали Зинаиду Филипповну. Контакты 
учителя и ученика незримы, но это взаимопонимание начало воспитания. Классы, ко-
торыми руководит Зинаида Филипповна, в числе правофланговых.
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Бывшие ученики школы с теплотой и сер-
дечностью назвали имя Зинаиды Филипповны.

– Меня волнует каждая встреча с воспи-
танниками, – делится впечатлениями ветеран 
школы коммунист Митина. – Приятно то, что 
многие из них выбрали мою профессию. Напри-
мер, Таня Дашенко откровенно призналась мне, 
что после окончания школы непременно станет 
учителем истории. Идут годы. Наполнены они 
важным, плодотворным трудом – воспитанием 
подрастающего поколения, приобщения его к 
созиданию. Это главное в жизни Зинаиды Фи-
липповны Митиной. Свежо в памяти, когда на 
областном съезде учителей ее единодушно из-
брали делегатом на Всесоюзный съезд истори-

ческой, методической и художественной литературы. 
З.Ф. Митина разнообразит формы внеклассной работы по предмету. Так, интер-

национальное воспитание учащихся завершилось торжественным вечером «Живем 
под солнцем золотым». Работа по патриотическому воспитанию посвящена подвигу 
советского народа в Великой Отечественной войне.

Несмотря на большой педагогический стаж, Зинаида Филипповна постоянно 
работаем над собой, над повышением уровня преподавания и совершенствованием 
методического мастерства. Ее планы самообразования отличаются глубиной и целе-
направленностью.

Зинаида Филипповна награждена значком «Отличник народного просвеще-
ния». Она представляла Новосибирскую область на Всесоюзном съезде учителей. В 
1976 г. присвоено звание «Заслуженный учитель школы РСФСР».

И. Плохих, И. Украинцева 

Ôóíäàìåíò øêîëû – ó÷èòåëÿ  _______________________
Станционно-Ояшинской средней школе более сотни лет. Возраст солидный. 

В документах, хранящихся в областном архиве, имеется запись: «В 1916 году по ини-
циативе Западно-Сибирской железной дороги, на станции Ояш был организован пер-
вый класс по улице Коммунистической». В этом же доме проживала и семья учителя 
Ильи Емельяновича Белых. Школа находилась в деревянном здании, которое позже 
было распределено под квартиры. В 1917 году, в школе открыли второй класс, че-

рез год, в 1918-м, начальная школа состояла 
уже из трех классов. И лишь с 1925 года она ста-
ла четырёхлетней начальной школой. В 1930–
1936 годах образовательное учреждение дей-
ствует как средняя школа. 1956 год – школа 
действует ещё и как заочная средняя. С 1962 го-
да организовано одиннадцатилетнее обучение. 
В 1966 году в школе было по два выпуска один-
надцатых и десятых классов. Всего тогда выпу-
стилось 123 ученика. Это был самый большой 
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выпуск за все годы. К сожалению, многие памятные события утрачены. Валентина 
Прокопьевна Горева, педагог с большим стажем (35 лет) и бывший директор шко-
лы, сегодня ветеран педагогического труда, вспоминает: – Мне пришлось оканчивать 
вечернюю школу в Ояше. Она находилась на пересечении улиц Восточно-Базарной и 
Советской. Тогда школа была расположена в шести зданиях. На Советской – двухэтаж-
ное, рядом с ним длинное одноэтажное здание. Начальная школа, интернат на сто 
человек, где учились ребята из близлежащих деревень: Тасино, Новоалександровки, 
Арановки, Сарбояна, совхоза Ояшинского (ныне Широкий Яр), Балты. Напротив двух-
этажной школы находилось помещение трудового обучения для мальчиков. Плюс же-
лезнодорожная школа, в которой ныне действующий детский сад. 960 учащихся было 
в средней школе и 240 в железнодорожной школе. Пятых, шестых и седьмых классов 
было по четыре параллели, а восьмых – пять. Наполняемость была в классе от 35 уча-
щихся до 43. Учились в две смены. Я не говорю о цыганах, которые в начале сентября 
приходили в школу, а в конце вместе с табором уходили кочевать и их дети…

Педагогическая деятельность Валентины Прокопьевны началась с профессии 
пионервожатой. Одновременно она поступила учиться заочно в педагогический ин-
ститут на географа. И уже после того, когда стала учителем, десять лет еще считалась 
молодым педагогом, старшие коллеги курировали её работу, помогали, приглашали 
на свои уроки, потом смотрели, как она ведет урок и советовали, как и на что ей надо 
обратить внимание. Разбросанность зданий школы делала не очень удобным образо-
вательный процесс и для учителей, и для учеников. В перемены не столько отдыхали, 
сколько перебегали из одного здания в другое на уроки. Вопрос по открытию новой 
школы стоял очень остро. Тем более что в старом здании актового зала не было, все 
мероприятия проходили в коридоре на втором этаже. Был риск, что в один прекрас-
ный момент пол просто рухнет вниз. Школа была не просто центром обучения, но и 
центром культурной жизни поселка. Вся молодежь приходила на школьные дискоте-
ки, на КВНы, на другие праздники и мероприятия. После подготовки проектно-смет-
ной документации здание школы строили еще года три. 

– Если бы не помощь Галины Николаевны Маханьковой, главы поссовета, и Ва-
силия Никитича Пенского, директора РМЗ, не уверена, что мы построили бы новую 
школу, – говорит Валентина Прокопьевна. – Отдельная история, как пришлось обо-
рудовать школу, приобретать мебель и 
прочий инвентарь. Началась перестрой-
ка – нигде ничего нет, но справились. 
Собирали мебель в школе всем Ояшем. 
Классные руководители приглашали 
родителей, и они помогали. Памятный 
день 1 сентября 1988 года Валентина 
Прокопьевна не забудет никогда, в этот 
день она получила импровизированный 
ключ от школы.

– Новая школа стала для нас боль-
шой радостью, исполнением мечты, – го-
ворит она...

Время не стоит на месте. Сергей 
Иванович Пронович, нынешний дирек-
тор школы, отметил, что с каждым го- Открытие новой школы. Директор В.П. Горева 
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дом в школе улучшается материально-техническая база. Есть компьютерный класс, 
доступ в Интернет, создан школьный сайт. На базе школы действуют юнармейский 
отряд, отделение Российского движения школьников. – Большое внимание в нашей 
школе уделялось и уделяется спортивному развитию детей, – говорит он. – Школа 
всегда славилась своими спортивными достижениями. Об этом можно не говорить, а 
стоит лишь выйти в коридор школы и увидеть, сколько кубков, дипломов и медалей 
завоевали наши юные спортсмены. Гордимся, что у нас единственная в районе фут-
больная команда девочек.

Все добрые традиции передавались от одного поколения педагогов и выпуск-
ников к другому. Сегодня мы стараемся не только сберечь их, но и создать свои. Так, 
в День учителя, учащиеся вместе со своими классными руководителями навестили 
и поздравили педагогов-ветеранов. Много сил развитию школы отдали Александра 
Ивановна Печенцова, Данил Макарович Емелин, Лидия Ивановна Лозовикова, Васи-
лий Федорович Лозовиков, Надежда Естафьевна Вавилова, Валентина Яковлевна Ко-
чанова, Надежда Прокопьевна Лихотникова, Нина Афанасьевна Рубис, Полина Тара-
совна Пинигина, Владимир Александрович Кокорин, Валентина Прокопьевна Горева, 
Татьяна Степановна Кашталап, Александр Васильевич Потапов, Борис Павлович Дом-
нин, Галина Михайловна Жукова, Людмила Георгиевна Волынская, Лариса Михайлов-
на Бешевец, Ольга Борисовна Шендра, Анатолий Федорович Семенов, Анна Васильев-
на Ефимова, Анатолий Емельянович Проскурин, Мария Семеновна Плюснина. 

Говорят, хороший строитель никогда не экономит на фундаменте. Так вот, фун-
дамент Станционно-Ояшинской школы – это её профессиональный коллектив. А 
поскольку я училась в этой школе, не могу не сказать пару слов в адрес наших лю-
бимых учителей, которых мы не просто любили, а уважали бесконечно. Валентина 
Прокопьевна Горева, директор школы моего времени, всегда умела разводить мосты 
и приводить противные стороны к консенсусу, за что ей отдельное спасибо. Нина Гри-
горьевна Зыкова, умная, добрая и тактичная, наша классная мама, оберегала нас и 
защищала. Анатолий Емельянович Проскурин – справедливый и талантливый педа-

Учителя – ветераны Станционно-Ояшинской средней школы
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гог, у него стыдно было получить двойку, так он объяснял 
свой предмет. Творческие идеи переполняли его и находили 
воплощение в интересных, необычных уроках, на которые 
ребятишки шли как на праздник. На уроках Василия Федо-
ровича Лозовикова всегда была доверительная атмосфера. 
Татьяна Степановна Кашталап – это спокойствие и выдер-
жка. Валентина Павловна Шишлова – учитель физкультуры, 
мастер горнолыжного спорта. Ураган энергии и энтузиазма, 
любила свой предмет и детей. 

Надежда Макаровна Соболева учила нас готовить, 
шить и другим тонкостям для наведения уюта в доме. Алек-
сей Тихонович Козлов вел у нас алгебру и геометрию. И хотя 
я гуманитарий, мне больше нравилась литература, на его 
уроках скучать не приходилось. Екатерина Ивановна Мень-
шикова была интереснейшим рассказчиком, на её уроках литературы всегда царила 
полная тишина, боялись что-то пропустить. 

Огромное спасибо всем моим учителям за то, что они случились в моей жизни, 
за то, что я сегодня такая, какая есть. 

Марина Осипова, 
выпускница Станционно-Ояшинской школы 1986 года (2021 г.)

Ãëàâíîå óâëå÷åíèå – èñòîðèÿ, êðàåâåäåíèå  ________
Владимирова Елена Петровна родилась 3 июня 

1933 года в деревне Ташара. В 1941 году пошла в 1 класс. За-
ведующий школой Анфёров М.Н. распорядился посадить её 
за последнюю парту, так как она была дочерью врага народа. 
Чупрасова Н.А. была её первой учительницей. По окончании 
4 класса сдавала экзамены в Сарачёвке, далее училась в Ум-
ревинской семилетней школе, Ояшинской средней (с. Ояш). 
Первая из ташаринцев получила документ о десятилетнем 
образовании. Мечтала стать учителем, и в 1953 году по-
ступила в педкласс при Томской железной дороге. Каждую 
неделю проходила 25 км пешком. В субботу приходила до-
мой, а в воскресенье, в первой половине дня, шла обратно. 
Обучение было платное: 200 рублей платили до Нового го-
да и 200 рублей после Нового года. Папа сделал ей лоток 
вроде санок, обмазал коровяком, облил водой, чтобы он 
скользил по снегу. Мама намораживала молока, давала хлеба, немного денег. За 3 года 
только раз ехал какой-то старичок с сеном и подвёз её от Умревы до Ояша. Педкласс 
она окончила хорошо. Всех отправляли работать в школы при Томской железной до-
роге, но так как у неё были пожилые родители, её направили в Ояшинское районо. В 
Ташаринской начальной школе мест не было, и в 1954 г. Елена Петровна стала учите-
лем в Сарачёвке. Дали сразу 2 и 4 классы. С 1956 по 2001 г. работала в Ташаринской 
школе. 10 лет была председателем профсоюзного комитета. С 1955 по 1962 г. была 
секретарём комсомольской организации колхоза «Ленинец». Это была самая боль-
шая организация в районе (94 человека). На районной конференции Елену Петровну 

Шишлова В.П. 
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ввели в состав райкома комсомола. 
Она готовила молодёжь к приёму в 
комсомол. Заседание бюро комсо-
мола проходило в Ташаре. Билеты 
вновь вступившим вручал Герой Со-
ветского Союза Леонид Парфенович 
Данилов. На первый смотр художест-
венной самодеятельности, который 
проходил в Ояше, Елена Петровна с 
комсомольцами приготовила пьесу 
«Медведь». Елена Петровна знает 
историю родного села. Собрала бога-
тый материал о Ташаре. В районной 
газете публиковались её рассказы по 
краеведению, о Герое Советского Со-
юза Данилове.

В её копилке интересных меро-
приятий вечер «История Ташары», он запомнился всем. Были приглашены значимые 
для того времени ташаринцы: председатель колхоза, который был до войны; учи-
тель, учивший детей в Ташаре до 1917 года. (Он жил в Новосибирске, не смог прие-
хать, был стар и болен, но дал хороший материал о школе в Ташаре). За 47 лет работы 
учителем в школе Владимирова Елена Петровна награждена орденом «Знак Почёта», 
медалями. 

Ïðîôåññèÿ íà âñþ æèçíü  __________________________

Черткова Анастасия Тимофеевна (девичья фами-
лия Горева) родилась 25.12.1917 г. в семье крестьянина. 
В 1932 году поступила в Барнаульское педучилище, ко-
торый окончила с отличием. С 1948 г. до 1955 г. учила де-
тей в Барлакской семилетней школе. Награждена значком 
«Отличник народного просвещения». С 1956 года – завуч, 
через год – директор Мошковской восьмилетней школы. 
В 1960 году Анастасия Тимофеевна окончила Новоси-
бирский государственный педагогический институт по 
специальности русский язык и литература. С 1961 года 
и до ухода на пенсию работала учителем в Ташаринской 
средней школе. А.Т. Черткова – отличный педагог, душев-
ный человек, всегда готовый прийти на помощь коллеге. 

Анастасия Тимофеевна прививала детям любовь к русскому языку и литературе. 
В школе в 1970 году была организована школа передового опыта. Руководила ею 
А.Т. Черткова. Учиться у такого учителя – большое счастье, писали о ней в газете 
«Путь Ильича» от 1971 года. 

В 1967 году за безупречную и плодотворную работу по воспитанию и обучению 
детей Анастасии Тимофеевне Чертковой присвоено звание «Заслуженный учитель 
школ РСФСР». 
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Учителя и ученики школы станции Порос: Сборщикова, Резинкина Екатерина Ивановна, Жабыко 
Анна Михайловна (жила в с. Орловка). В первом ряду учащиеся: Николаенко, Резинкин, 1961 г.

Коллектив учителей Верх-Балтинской школы, крайняя справа Ерёмина Ольга Дмитриевна
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На территории Мошковского района расположены в 50–60-е гг. 12 учреждений 
культурно-досуговой деятельности, 28 библиотек, детская школа искусств.

1953 ã. 
Ïàìÿòíûå âñòðå÷è  _________________________________

Мошковский Дом культуры начал свою 
деятельность в 1953 году. Заведующим отде-
лом культуры в то время был Шаталов Павел 
Сергеевич, директором Дома культуры – Де-
лий Петр Иванович. В ДК бывали баянист 
И. Маланин, братья Заволокины, писатели 
Иванов А.С., Шукшин В.М. В здании находи-
лись библиотека и киноустановка. При Доме 
культуры был свой транспорт – лошадь, на 
которой развозили кинобанки. 

С декабря 1953 года по ноябрь 1957-го 
длился мошковский период в жизни и твор-
честве в то время начинающего писателя 
Иванова А. С., который был редактором рай-
онной газеты «За высокий урожай», «Ленин-

ское знамя». Тогда же Анатолием Степановичем были написаны первые рассказы, во-
шедшие в сборник «Алкины песни», роман «Повитель». 

В 1965 году в районном Доме культуры мошковчане встречались с А.С. Ивано-
вым, уже известным писателем. Анатолий Степанович рассказывал о литературном 
творчестве, о только что вышедшем его романе «Тени исчезают в полдень». 

...Приезжал в Мошково и Шукшин Василий Макарович. В доме, где на улице 
Советской в 80–90-е гг. прошлого века располагалась вечерняя школа (в 2000-е был 
снесён), в 60-е годы жила сестра Василия Макаровича – Наталья Макаровна Шукши-
на-Зиновьева. Она преподавала математику в средней школе. Муж работал главным 
ветврачом Мошковской ветстанции. У Натальи Макаровны часто гостила мать, помо-
гала водиться с детьми, бывал и Василий Макарович. В Доме культуры по его просьбе 
для одной матери киномеханик Виктор Неживых показывал фильм «Печки-лавочки». 
Когда Шукшин приезжал в Мошково, он приходил в Дом культуры, встречался с Нежи-
вых, благодарил его, и они беседовали допоздна…

...Мошковчанин Зубов Анатолий Григорьевич вспоминал, как зимой 1942 г. 
Мошковский эвакогоспиталь 1149 посещал артист Черкасов («Мы, мальчишки, тол-
пились у входа, и я слушал его своеобразный голос, он читал «Жди меня». В клубе 
артист рассказывал о своих ролях, о роли царевича Алексея в фильме «Петр I».

Íàðîäíûé òåàòð  ___________________________________
Первый театральный сезон в Мошково был открыт в феврале 1959 года. Пер-

вый спектакль был поставлен по пьесе С. Смирнова «Люди, которых я видел». В апре-
ле 1960 г. исполком Мошковского районного Совета депутатов трудящихся распоря-
жением № 26 премировал в сумме 1500 рублей Иоаниди Семёна Семёновича, артиста 

Заволокины в гостях у мошковчан
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театра «Красный факел», режиссёра-постановщика, за 
большую организаторскую работу по созданию при ДК 
театра «Спутник» и подготовку спектакля «Люди, кото-
рых я видел». 

Артисты – люди различных возрастов и профес-
сий: военком Лобанов, преподаватель А. Козин, парторг 
совхоза «Мошковский» Г. Каратаев, В. Михайлюк, И. Ко-
маров, Т. Ильина, Н. Ванина, И. Емельянов, С. Сухарев. 
На зрительский суд было представлено несколько спек-
таклей, среди них наиболее удачные: «Дело, которому 
ты служишь» Ю. Германа, «Урок дочкам» И. Крылова, 
«Шестеро любимых» В. Арбузова, «Пощечина», Э. Лаби-
ша. В 1966 году театру с новым названием – «Время» – 
было присвоено звание «народный самодеятельный 
коллектив». 

В разное время театр возглавляли профессио-
нальные артисты новосибирских театров: Т. Ильина, 
Н. Мороз, Анатолий Ефимович Узденский – заслужен-
ный артист РФ, народный ар-
тист РФ, более двадцати лет 
служил в Новосибирском теа-
тре «Старый дом».

«Актёр – это мужествен-
ная профессия, сцена не пере-
носит лжецов и позёров. Хоро-
ший актер должен забывать 
на сцене о том, что он играет 
роль, и жить чужой жизнью 
так, как будто это единст-
венная его жизнь, и живет он 
последние часы...» – говорил 
он. – К «Старому дому» я вдруг 

С.С. Иоаниди Михайлюк В. Узденский А.Е. 

Иван Комаров
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прикипел сердцем – как к дому родному. Всё са-
мое главное в нём и случилось: масштабные роли, 
гастроли, значительные зарубежные фестивали, 
собственные режиссёрские опыты», – признавал-
ся Анатолий Ефимович...» Спектакли прививали 
любовь к театральному жанру, привлекали в него 
интеллигенцию, внесли свою достойную лепту в 
историю театра, культуры района. 

Зрителям запомнились спектакли: «Лев Гу-
рыч Синичкин», «Беда от нежного сердца», «В гра-
фе отец – прочерк» и другие. Запомнились актеры: 
Иван Комаров, Анатолий Арапов, Владимир Измай-
лов, Надежда Ванина, Галина Жерносенко, Влади-
мир Черемисин, И.Л. Комаров, Тамара и Александр 
Клушины, Надежда Кайгородова и другие. 

Àâòîáèîãðàôè÷åñêèå çàïèñêè Áîíäàðåâà À.Ï.  _____
Родился я первого марта 1942 года в с. Сарапулка. 

В сорока верстах отсюда родина моих предков по матери – 
Останиных: с. Боровлянка Тогучинского района. Крестьян-
ствовали, гоняли ямщину, когда требовало время, защища-
ли Родину. Жили большой семьей и трудились по большому 
счету. Не каждому человеку удаётся жить на грани веков, 
тем более знать своих прадедов. Мне крупно повезло – я за-
помнил своего прадедушку Герасима Михайловича Бонда-
рева. Это был щупленький старичок, в то время уже малооб-
щительный, больной человек. Он больше лежал на лежанке 
около русской печи и что-то писал на старых тетрадных ли-
сточках. Я, в то время шестилетний пацан, конечно, не мог 

знать, что мой прадедушка, прожив долгую, нелегкую жизнь, старался оставить сво-
им потомкам память о себе и о предках. В его рукописях сохранены имена моих пра-
щуров, начиная с семнадцатого века. Это, если учитывать, что прадедушка не учился 
в школе, а образование получил, будучи взрослым человеком, было с его стороны по-
двигом. Он был умным, мудрым стариком. Тоже писал стихи, но они были несовер-
шенны и их не печатали. В царское время служил семь лет на Черноморском флоте. 
Вместе со своими сослуживцами был «в гостях» у турецких властей. 

Отец мой, Бондарев Петр Алексеевич, погиб на фронте в Великую Отечествен-
ную войну. Воспитывала меня мать, в девичестве Останина Ульяна Николаевна. И, как 
мне кажется, всё село. Так уж у нас велось – беда у кого-либо становилась бедой общей. 
И радость делили поровну. С малых лет я воспитывался в детском садике. Добрые бы-
ли у нас воспитатели и нянечки. Около нас жил старый дед Погорелов Федот, который 
обладал великим богатством – старинными рукописными книгами. Он по старинно-
му букварю еще до того, как я пошел в школу, научил меня читать старославянские 
книги. При свете 10-линейной керосиновой лампы, что считалось в те времена боль-
шой роскошью, мы, соседи, собирались у него по вечерам и слушали Псалмы и Житие 
святых. Учеба для меня не составляла особого труда. Успевал управлять своим хозяй-

Сценка из спектакля «Урок дочкам» 
(Актёры В. Черемисин, А. Арапов)
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ством (кормить и поить скотину, носить воду с реки), бегать с ребятишками. Я был 
постоянно вовлечен в общественную работу: председатель совета отряда пионеров, 
секретарь комсомольской организации, член ученического комитета… В пятидеся-
тые годы мы, пацаны, начитавшись книг А. Гайдара, создали в своем селе Сарапулка 
тайную тимуровскую команду. Генеральным секретарем избрали меня. Мы тайно по-
могали нуждающимся вдовам, старикам: колоть дрова, копать картофель, да мало ли 
дел крестьянских в деревне, которые требуют силы и времени. Следили за порядком 
на селе. Выследили даже воров, обокравших магазин в соседнем селе. Штаб команды 
находился у меня дома. Мама никогда не ругалась, поддерживала нас и, естествен-
но, как и мы, хранила «Великую Тайну». Немудрено, что умение общаться с людьми 
пригодилось мне на всю жизнь. Я работал свинарем, скотником, председателем рабо-
чего комитета (профкома) совхоза, управляющим фермой, главным зоотехником сов-
хоза, семнадцать лет преподавал в средней школе биологию. Из них почти три года 
директорствовал. После службы в ВМФ, а служил во Владивостоке, заочно окончил 
Новосибирский сельхозинститут. В семидесятые годы на общественных началах по 
местному радио готовил выпуски радиогазеты «Большевистские зори». Я никогда не 
забывал физический труд – вместе с женой Людмилой вели свое довольно большое 
хозяйство. Только серьезное заболевание заставило меня оставить работу, которой я 
отдал более сорока лет. Работал на общественных началах помощником депутата об-
ластного Совета. Являюсь членом местного литературного объединения «Надежда». 
И пишу стихи, рассказы, воспоминания... 35 лет сотрудничаю с «районкой», печатаюсь 
в областной газете «Советская Сибирь», журналах. В 2009 году подборка моих сти-
хов была включена в альманах «С чего начинается Родина?» и рассказов - в альманах 
«Я люблю тебя, жизнь!». На стихи местные композиторы-любители пишут песни. В 
2000 году я стал дипломантом областного конкурса самодеятельных композиторов 
и поэтов-любителей «Мы пришли к тебе, Победа!». Но самой главной наградой счи-
таю то, что моё творчество востребовано народом. Телефонные звонки и письма бла-
годарности от простых людей и творческих работников не дают мне возможности 
думать о своих недугах. Я тесно связан с нашим Новосибирским центром авторской 
песни. Круг моих друзей значительно расширился – от Владивостока, Новокузнецка 
до Москвы и Минска. Получаю много писем. Строчки из письма моей учительницы 
Анны Мироновны Разорёновой, проживающей в Новосибирске: «…Да всё, написанное 
тобой, я прочитала. Читала долго, вдумчиво. Слезы то и дело застилали глаза. Какой 
же ты молодец, Толя Бондарев! Прекрасные стихи! Спасибо за сборник! Стихи замеча-
тельные, душевные, звучат как музыка». Елена Филипповна Гришина посвятила мне 
трогательные и обнадеживающие строки. А Алексей Назаров из Мошкова, как мне 
кажется, выразил не только надежду, но и признание моего творчества: «Вновь Пет-
рович сложил стих – о кровном, родном…Я думал о том, как он любит людей, правду, 
землю свою, может быть, всех больней относясь к бытию! Поучись, молодежь, так 
трудиться и жить, чтоб, пока ты растешь, с ним могла говорить! И растрогает 
вновь он напевом своим, где большая любовь, где Отечества дым». Приходят к нам 
люди, так как в силу своего здоровья прием граждан я веду на квартире. Ежедневные 
телефонные звонки с утра и до вечера. И это общение приносит радость, что я нужен 
людям. А коль нужен людям, значит, стоит жить. Вот так и живу, не падаю духом, бо-
рюсь. Борюсь за себя, борюсь за людей…

Анатолий Петрович Бондарев 
26 апреля 2009 года, с. Сарапулка
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Ðàéîí: 
ãîäû «ðàçâèòîãî ñîöèàëèçìà»

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí

Мошковский район расположен в северо-восточной зоне Новосибирской 
области. С северной стороны район граничит с Колыванским районом и 

омывается р. Обь, с восточной стороны граничит с Болотнинским районом, с южной 
стороны с Тогучинским районом (граница по р. Иня). Центр Мошковского района, 
р.п. Мошково, расположен в 53 км от Новосибирска. Географическое положение и раз-
меры района определяют его природные условия. Внутренние воды района представ-
лены реками, озерами, подземными водами. В районе множество рек, самая крупная 
из них Обь. Речная сеть развита неравномерно. Уклоны рек на равнинах небольшие. 
Мелкие реки летом могут пересыхать. Лёд на всех реках устанавливается обычно в но-
ябре, вскрываются реки в апреле. Река Обь используется для судоходства. Территория 
Мошковского района расположена в умеренном климатическом поясе. Для климата 
характерны значительные колебания среднемесячных и абсолютных температур 
воздуха, яркая выраженность четырех сезонов года с продолжительной холодной зи-
мой, сравнительно коротким теплым летом и краткими переходными сезонами – вес-
ной и осенью; небольшое годовое количество осадков (250–500 мм) и неравномерное 
их распределение по сезонам года с максимумом в летние месяцы. Растительность 
отличается разнообразием. Она представлена темнохвойными, светлохвойными и 
лиственными лесами равнины, разнообразными болотами и лугами, степями и поля-
ми культурных растений. Значительное влияние на формирование растительности 
оказывает рельеф. Несмотря на преобладание в целом равнинной территории, ее по-
верхность испещрена различными понижениями, над которыми возвышаются либо 
плоские поднятия, либо гривы. Это приводит к неоднородным условиям поверхности 
стока воды, её накоплений, к разной прогретости почв.

Район расположен в полосе повышенной плотности населения Западной Сиби-
ри, которая совпадает с направлением Сибирской железной дороги. Селения разме-
щают вдоль железной дороги или по берегам рек. Основная часть населения прожи-
вает в р.п. Мошково, р.п. Станционно-Ояшинский, сёлах Сокур, Ташара. 
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Решение от 6 апреля 1972 г. № 224
«О созыве первой сессии Мошковского районного Совета депутатов трудя-

щихся и создании оргкомитета по формированию руководящих органов вновь 
образуемого Совета. Исполком Новосибирского областного Совета депутатов 
трудящихся от 6 апреля 1972 г. принял решение № 224 «О созыве первой сессии 
Мошковского районного Совета депутатов трудящихся и создании оргкомитета 
по формированию руководящих органов вновь образуемого Совета»:

1. В соответствии со статьёй 32 Закона РСФСР «О районном Совете депута-
тов трудящихся РСФСР», созвать 14 апреля 1972г. первую сессию Мошковского 
районного Совета депутатов трудящихся. 

2. Для проведения организационных мероприятий по образованию Мош-
ковского районного Совета депутатов трудящихся и его органов, создать оргко-
митет в составе:

Разгоняева А.С., секретаря парткома Новосибирского сельскохозяйствен-
ного института, председателя комитета; членов комитета: Перетокина А.Г., депу-
тата райсовета, председателя исполкома Мошковского поссовета; Шоцкого П.Е., 
депутата райсовета, директора Смоленского совхоза; Томащика А.В., депутата 
райсовета, председателя колхоза «Ленинец»; Стегасова Н.К., депутата райсовета, 
тракториста районного объединения «Сельхозтехника».

А.И. Зверев,
председатель исполкома Новосибирского 

областного Совета депутатов трудящихся
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За архивной строкой

Ðàéîí: ëþäè, ñîáûòèÿ, ôàêòû  _______________________

В 2022 г. Мошковскому району со дня воссоздания после десятилетнего пере-
рыва исполняется 50 лет.

25 мая 1925 г., согласно архивным документам, Мошковский (Алексеевский) 
район был образован в составе Сибирского края. За период своего существования в 
его административно-территориальном делении происходили существенные изме-
нения. Неоднократно менялись количество и состав сельских Советов. Более 70 насе-
ленных пунктов, фактически не существующих, исключены из учетных данных. 

В феврале 1963 г. район был ликвидирован, населенные пункты вошли в со-
став Болотнинского и Новосибирского районов. 

31 марта 1972 г. за счет разукрупнения этих же районов Указом Президиума 
Верховного Совета РСФСР Мошковский район был вновь образован. В состав Мош-
ковского района вошло 42 избирательных округа: 26 из Новосибирского и 16 из 
Болотнинского районов. По учетным данным в 1972 г., население Мошковского 
района составляло 41 874 человека, из них в р. п. Мошково проживало 5776 чело-
век.

14 апреля 1972 г. состоялась первая сессия Мошковского районного Совета де-
путатов трудящихся. Депутаты рассмотрели организационный вопрос об избрании 
кандидатов в члены райисполкома. 

Первым председателем Мошковского райисполкома был избран А.С. Разгоняев.
С 1976 по 1987 г. во главе района стояли прекрасные организаторы и само-

отверженные люди. Под их руководством складывался коллектив райисполкома, где 
работали единомышленники. 

Председателями райисполкома работали:
02.1973–03.1980 гг. Н.А. Шмаков, 03.1980–12.1980 гг. В.А. Смирнов, 12.1980–

1985 гг. Я.Е. Денисенко, 1985–1988 гг. А.Н. Ермаков. 
Это был период подъема социально-экономического развития района. Интен-

сивно развивалось сельское хозяйство, строились дороги, животноводческие и про-
изводственные помещения, клубы, детские сады, активно велось жилищное строи-
тельство.

Передовики производства



403СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

В 1976 г. району по итогам Всероссийского со-
циалистического соревнования было присуждено 
переходящее Красное знамя ЦК КПСС, Совета минис-
тров СССР и ЦК ВЛКСМ.

В 1981 г. были образованы совхозы «Соснов-
ский» и «Томиловский».

С декабря 1988 г. возглавлял район Александр 
Иванович Корчагин. На его долю пришлись трудные 
90-е годы, когда рушилась страна и положение на 
местах было очень сложное. 

По архивным данным, в 1972 году на террито-
рии вновь образованного Мошковского района зна-
чилось 65 населённых пунктов в 11 сельских Советах:

Вручение Красного Знамени за 
заготовки продуктов у населения

№ Наименование населённого пункта Название сельского Совета

1 р. п. Мошково Мошковский поселковый Совет депутатов 
трудящихся
Председатель исполкома – Сухарев Д.А.
Секретарь исполкома – Явон Т.Ф.

2 п. Новослободка

3 Разъезд Порос

4 р. п. Станционно-Ояшинский
Станционно-Ояшинский поселковый Совет 
депутатов трудящихся
Председатель исполкома – Лавренко И.И.
Секретарь исполкома – Маханькова Г.Н.

5 п. Льнозавод
6 п. Радиостанция-9
7 о. п. Тасино
8 п. Октябрьский

Барлакский сельский Совет депутатов 
трудящихся
Председатель исполкома – Собин В.И.
Секретарь исполкома – Дарвина В.А.

9 с. Барлак
10 с. Локти
11 б/п Барлак
12 д. Качимовка
13 д. Балта

Балтинский сельский Совет депутатов 
трудящихся
Председатель исполкома – Воронов А.Р.
Секретарь исполкома – Кацупий Н.И.

14 д. Вороново
15 д. Бурлиха
16 б/п Кубово
17 с. Дубровино

Дубровинский сельский Совет депутатов 
трудящихся
Председатель исполкома – Матусевич А.И.
Секретарь – Бочкова М.С.

18 с. Успенка
19 с. Белоярка
20 п. Полеводка
21 п. Алферовский
22 п. Галинский
23 п. Прудской
24 п. Обской
25 п. Старый Порос
26 д. Кузнецовка
27 п. Саввский
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№ Наименование населённого пункта Название сельского Совета

28 с. Сокур

Сокурский сельский Совет депутатов 
трудящихся
Председатель исполкома – Головлев И.Е.
Секретарь исполкома – Матвейкина А.Ф.

29 п. Петрушихинский
30 п. Вознесенка
31 с. Орск
32 п. Майский
33 п. Шуринский
34 п. Вятский
35 Разъезд Ферма
36 с. Кошево
37 п. Смоленский
38 п. Барлакский
39 п. Емельяновский
40 с. Сарапулка

Мотковский – Сарапульский сельский 
Совет депутатов трудящихся
Председатель исполкома – Зябров Е.Е.
Секретарь исполкома – Драничникова А.И.

41 п. Красный Октябрь
42 п. Виталиха
43 с. Мошнино
44 п. Каменский
45 с. Мотково
46 п. Высокий
47 п. Октябрьский /Новомошковский/

Новопоросский – Новомошковский 
сельский Совет депутатов трудящихся
Председатель исполкома – Шепелев А.Ф.
Секретарь исполкома – Прокопчик Е.К.

48 п. Красногорский
49 п. Новый Порос
50 п. Горный
51 п. Коммунальный
52 с. Кайлы

Кайлинский сельский Совет депутатов 
трудящихся
Председатель исполкома – Гусеница В.С.
Секретарь исполкома – Добровольская Т.С.

53 д. Глядень
54 с. Томилово
55 с. Елтышево
56 п. Широкий Яр

Широкоярский сельский Совет депутатов 
трудящихся
Председатель исполкома – Чеклецов И.С.
Секретарь исполкома – Малинина Н.Г.

57 с. Уч-Балта
58 с. Верх-Балта
59 п. Арановский
60 с. Новоалександровка
61 п. Ферма № 2 совхоза «Ояшинский»
62 с.Ташара

Ташаринский сельский Совет депутатов 
трудящихся
Председатель исполкома – Клопов А.Ф.
Секретарь исполкома – Беспалова В.П.

63 д. Умрева
64 п. Сарачёвский
65 д. Смоленка
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Первые секретари райкома ВЛКСМ:
1972 г. Кузнецов В.А.; 1975–1977 гг. Безбородова Т.М.; 1977 г. Лебедев Н.С.;
1980–1983 гг. Смирнова Л.Т.; 1984–1987гг. Токарев С.М. 

Начальники управления сельского хозяйства райисполкома:
1972–1976 гг. Кожанов Владимир Федорович;
1976–1981 гг. Денисенко Яков Егорович;
1981–1985 гг. Цаан Христиан Иванович;
1985–1988 гг. Корчагин Александр Иванович.

Особый вклад в развитие сельского хозяйства внесли директора совхозов 
и председатели колхозов, руководившие хозяйствами не один десяток лет:

Гвоздарев Николай Петрович – совхоз «Белоярский»;
Ридель Эдгард Иосифович – директор племзавода «Большевик»;
Томащик Анатолий Владимирович – председатель колхоза «Ленинец»;
Демиденко Алексей Куприянович – директор совхоза «Восход»;
Петров Владимир Ефимович – председатель колхоза «Союз строителей»;
Шмидт Бруно Христианович – директор племзавода «Ояшинский».

Ю. Шипицына,
начальник отдела архивной службы 

Мошковского района

1972 ãîä: âàæíûå äàòû è ñîáûòèÿ  __________________
14 апреля состоялась 

первая сессия Мошковского 
районного Совета депута-
тов трудящихся. Сессию от-
крыл первый заместитель 
председателя исполкома об-
ластного Совета В.М. Зюля-
ев, который сообщил, что «в 
состав Мошковского района 
вошло 42 избирательных 
округа: 26 из Новосибирско-
го и 16 из Болотнинского 
районов». Депутаты рассмо-
трели организационный во-
прос об избрании кандида-
тов в члены райисполкома. 

Первым председателем Мошковского райисполкома был избран А.С. Разгоняев, 
заместителем председателя райисполкома А.Г. Перетокин. Состоялось утверждение 
начальника управления и заведующих отделами райисполкома. Начальником управ-
ления сельского хозяйства утвердили В.Ф. Кожанова, заведующим общим отделом – 
П.А. Захарова, финансовым отделом – И.В. Герасенко, районным отделом социального 
обеспечения – Н.И. Шабалину, районным отделом народного образования – Д.А. Жукова.
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11 мая исполнительный комитет Мошковского районного Совета депутатов 
трудящихся утвердил бюджет района на 1972 год в сумме 3166,6 тыс. руб. В том 
числе на финансирование народного хозяйства – 123,7 тыс. руб., на финансиро-
вание социально-культурных мероприятий – 2981,7 тыс. руб., органов управле-
ния – 57,3 тыс. руб. 

2 июня 1972 г. решением исполнительного комитета Мошковского районного 
Совета депутатов трудящихся «назначены на воскресенье 18 июня 1972 года выборы 
в Мошковский районный Совет депутатов трудящихся, вместо выбывших». 

6 июня решением исполнительного комитета Новосибирского областного Со-
вета депутатов трудящихся в Мошково создана районная дирекция киносети.

27 июня исполнительный комитет Мошковского районного Совета депутатов 
трудящихся выделил земельный участок под строительство завода мясокостной му-
ки возле с. Сокур.

22 июля решением районного Совета депутатов трудящихся образован коми-
тет по физической культуре и спорту в составе семи человек: А.А. Ботт – председа-
тель комитета по ФК и спорту, А.Г. Перетокин – заместитель председатель исполкома 
райсовета, В.М. Соловьев – преподаватель школы № 2, С.Ф. Попова – второй секретарь 
РК ВЛКСМ, А.В. Палецкий – оператор ДСР-1, Н.Д. Семенихин – директор ДК с. Ояш, 
В.С. Дятлов – инструктор РК КПСС.

10 августа исполнительный комитет Мошковского районного Совета депута-
тов трудящихся решил: «Обязать заведующего отделом культуры товарища Дороги-
на П.П. в срок до 15 августа 1972 года открыть при Мошковском Доме культуры худо-
жественную мастерскую».

С апреля 1972 г. по март 1975 г. председателем исполкома Мошковского пос-
совета был Сухарев Дмитрий Алексеевич. 

14 сентября решением исполкома Мошковского поселкового Совета образова-
на новая улица имени Ивана Владимировича Мичурина.

13 октября 1972 г. В целях морального поощрения коллективов совхозов, кол-
хозов, промышленных предприятий, предприятий сферы обслуживания, отделений, 
бригад, цехов, учреждений народного образования, культуры, медицины, а также пе-
редовиков сельскохозяйственного и промышленного производства, наиболее отли-
чившихся в социалистическом соревновании по досрочному выполнению планов и 
обязательств девятой пятилетки, за успехи, достигнутые в коммунистическом вос-
питании и обслуживании трудящихся района, учреждена районная «Книга почета». 

30 октября исполнительный комитет Мошковского районного Совета депу-
татов трудящихся ходатайствует об открытии при Мошковском РОВД медицинского 
вытрезвителя. Из текста решения: «Для более эффективной борьбы с пьянством и в 
связи с необходимостью медицинского обслуживания лиц, находящихся в алкоголь-
ном опьянении, своевременному изъятию их с улиц и общественных мест».

4 ноября Барлакский сельский Совет признан победителем в социалистиче-
ских соревнованиях в ознаменование 50-летия образования.

1972 г. Первое место в социалистическом соревновании совхозов и колхозов по 
производству и продаже продуктов животноводства в 1972 году занял колхоз «Лени-
нец» (председатель А.В. Томащик). Колхоз перевыполнил государственные задания 
по производству и продаже животноводческой продукции, обеспечив прирост объе-
ма реализации против 1971 года по молоку – на 1,2 %, мясу – на 6,7 %. Надой в сред-
нем на фуражную корову по колхозу составил 2404 кг (на 47 кг был улучшен резуль-
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тат минувшего года). За год на 100 коров получено 83 телёнка («Мошковская новь», 
1973 г. 18 января. С. 1). 

Руководили восстановлением района

Â òðóäå êàê â áîþ  __________________________________
Николай Антипович Шмаков родился 26 декабря 

1919 года в селе Мамоново Маслянинского района. В 1939 го-
ду был призван в ряды Советской армии. Майор Шмаков Н.А. 
воевал, был ранен. Николай Антипович награжден орденом 
Отечественной войны первой степени и медалью «За от-
вагу».

После войны работал председателем райисполкома в 
Татарском районе. При восстановлении Усть-Тарского райо-
на был переведен туда первым секретарём райкома партии. 
В 1973 году Николай Антипович назначен председателем 
райисполкома в Мошковский район, где и трудился до ухо-
да на пенсию, до 1979 года. Коллеги говорят о нём только 
хорошее.

– Он был уникальный человек, – вспоминает Вениа-
мин Александрович Смирнов. – В нём сочетались требова-
тельность и участие к судьбам людей. Ветеран войны, он был отличным наставником 
для молодых. 

– Именно Николай Антипович принимал меня на работу машинисткой, это уже 
потом меня перевели в приемную, – делится Людмила Михайловна Качанова. – Мне 
приходилось печатать доклады Николая Антиповича, а почерк у него был еще тот, не 
всегда могла какое-то слово разобрать. Приходилось спрашивать, а он смеялся: мол, 
всё же понятно! ...Очень ответственный человек. Раньше составляли графики, кто 
утром или вечером поедет на дойку или на полевую страду, чтобы контролировать 
процесс и, в случае проблемы, решить её. Так он иной раз на работу приходил ни свет, 
ни заря и уходил, когда уже никого 
не было. Всегда поздравлял всех с 
днем рождения, спиртное вообще 
не пил. Будучи на заслуженном от-
дыхе, переехал в Новосибирск, но, 
проезжая мимо Мошково, всегда 
заезжал в администрацию.

Владимир Никитич Абакумов 
вспоминает:

– Замечательный человек, 
человеколюбивый, с юмором, лю-
бил природу. Ему интересно было 
всё, даже как растет лук-слизун. Я 
специально его возил, показывал. 
И пусть у него нет сельскохозяйст-
венного образования, он в сельхоз-
работах разбирался отлично. Я был 

Шмаков Н.А.

Митинг в День Победы. У микрофона Смирнов В.А., 
Разгоняев А.С., Шмаков Н.А.
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агрономом в совхозе «Восход», наш совхоз славился высокой урожайностью, но вот 
так получилось, что зарегистрировали неурожай по некоторым культурам. Он у ме-
ня спрашивает: «Владимир Никитич, как такое могло случиться?», на что я ответил: 
«Кто не работает, тот не ошибается». Приведу такой пример. Когда наша семья пере-
ехала в Мошково, нам дали квартиру в двухквартирном доме. Сын, юный исследова-
тель, залез на потолок и провалился. Я пришел к Николаю Антиповичу, рассказал всё, 
как есть, стал просить двухнедельный отпуск, чтобы крышу починить. Как раз стра-
да началась, но и дом в зиму не бросишь… Так он сразу вызвал Шнырёва, директора 
коммунального хозяйства, и приказал, чтобы нас переселили в другой дом. При этом 
сказал мне: «Тебе надо уборочной заниматься, а не строительством».

... – Воспитанный и тактичный человек. С Днем 8-е Марта всех женщин поздрав-
лял персонально.

Николай Сергеевич Лебедев:
– Николай Антипович был уважаемым человеком в районе. Я тогда работал в 

комсомоле. Он к нам, молодым, всегда относился по-отечески...
Вот такие отзывы о Николае Антиповиче наших земляков.
Супруга Николая Антиповича, Мария Алексеевна, работала в интернате. Они 

воспитали двух сыновей.

Áûë ïåðâûì  ________________________________________
Александр Сергеевич Разгоняев родился 15 февраля 

1930 года в деревне Мартыново Усть-Таркского района. По-
сле окончания сельскохозяйственного института в 1954 го-
ду работал агрономом в колхозе «Соцстройка», главным 
агрономом Сурковской МТС, затем директором совхоза «По-
литотделец» в Тогучинском районе. Александру Сергеевичу 
приходилось заниматься строительством хозпостроек, жи-
лья, больницы, детского сада, конторы, бани, Дома культу-
ры, комбината бытовых услуг, строительного цеха. 

Он проявил себя умелым специалистом сельского хо-
зяйства. В 1965 году был назначен сначала заместителем, а 
затем начальником Коченёвского райсельхозуправления. 
Закончив в Москве высшую партийную школу при ЦК КПСС, 
возглавил партком Новосибирского сельскохозяйственного 
института. 

14 апреля 1972 г. на первой сессии Мошковского районного Совета депутатов 
Разгоняева избрали председателем Мошковского райисполкома, а в феврале 1973 го-
да он стал первым секретарем райкома КПСС. Ему было 42 года, когда он переехал в 
Мошково. И хотя он был достаточно опытным человеком, признаётся, что было не-
легко: навалилась масса неотложных дел и забот. Поселок казался неуютным и запу-
щенным, практически никакой инфраструктуры. Района не было десять лет. Нужны 
новые кадры, жильё. Большое внимание Разгоняев А. С. уделял подбору, воспитанию 
и расстановке руководящих кадров... В первые и последующие годы строились объек-
ты социального назначения, жильё. Было отремонтировано здание райкома партии, 
начали строить магазины, здания банка, редакции, Дома быта, бани... Появились до-
роги с гладким покрытием, началось освещение улиц, налажено бесперебойное во-

Разгоняев А.С.
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доснабжение... Подобралась хорошая команда, люди работали с полной отдачей. Это 
ставший позже во главе района Николай Антипович Шмаков, Вениамин Александро-
вич Смирнов, Алексей Герасимович Перетокин, Николай Иванович Шнырев, началь-
ник коммунального хозяйства... Удалось пробить финансирование строительства пе-
реходного моста через железнодорожные пути. 

В хозяйствах района внедрялись новые, передовые технологии, более тесными 
становились взаимодействия с институтами экономики, животноводства, растение-
водства СО ВАСХНИЛ, улучшились производственно-экономические показатели сель-
скохозяйственных предприятий. 

В 1976 году по итогам социалистического соревнования среди 30-ти районов 
Мошковский район вышел победителем, и ему было вручено переходящее Красное 
знамя ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. Александр Сергеевич 
Разгоняев руководил райкомом КПСС до декабря 1980 года. Он был награжден ме-
далью «За освоение целинных земель», орденом «Знак Почёта», двумя медалями 
ВДНХ. Александр Сергеевич был членом обкома партии, девять раз избирался депута-
том областного Совета, является почётным гражданином Мошковского и Новосибир-
ского районов. Надежным тылом всегда была супруга Галина Ивановна. Она работала 
главным специалистом и экспертом по заготовкам и качеству сельхозпродукции. 

В настоящее время находится на заслуженном отдыхе, полон энергии, много чи-
тает, интересуется всем, что происходит в мире. Александр Сергеевич считает, что он 
везучий человек: его всегда окружал хороший коллектив – честные, добросовестные 
работники.

Решением 20 сессии Совета депутатов Мошковского района от 22.08.2017 года 
№ 144 Разгоняеву Александру Сергеевичу присвоено звание «Почётный гражда-
нин Мошковского района».

Âåðåí ñâîåìó ïðèçâàíèþ  __________________________
Лубеников Николай Ильич родился в 1930 г. Стар-

ший сын в многодетной крестьянской семье из Убинского 
района хватил лиха еще подростком в военные годы, до-
вольно рано проявил творческие задатки. Начал трудовой 
путь учителем. Затем был направлен на работу в редакции 
районных газет – сначала убинской, а затем и редактором 
ордынской, в которых трудился более десяти лет, включая 
учебу по специальности (он оставался верен своему при-
званию и в конце трудового пути – последние десять лет 
именно он возглавлял пресс-службу Федерации). Активная 
журналистская деятельность предопределила дальней-
шую судьбу и работу Николая Ильича – в годы хрущевской 
оттепели его избрали вторым секретарем райкома партии. 

С 1981 по 1991 г. Лубеников возглавлял Новосибир-
ский областной совет профсоюзов (облсовпроф). Это было время наивысшего подъ-
ема профсоюзного движения – более миллиона членов профсоюзов, повсеместное 
строительство десятков санаториев и профилакториев, дворцов и домов культуры, 
других объектов социального назначения на селе и в городе. Массовое развитие худо-
жественной самодеятельности и спорта, научно-технического творчества под эгидой 

Лубенников Н.И.
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профсоюзов, за которое областная профорганизация не раз отмечалась на союзном 
уровне. Новосибирцам повезло, что в ту пору огромную многоотраслевую профорга-
низацию области возглавил этот опытный, умудрённый жизнью человек. После чего 
партия направила его руководителем сначала в Кочковский, а затем в Мошковский 
районы, за успешное восстановление которых Лубеников отмечен двумя орденами 
Трудового Красного Знамени и четырьмя медалями. 

Плодотворными были также восемь лет в должности заведующего организаци-
онным отделом областного комитета партии. С таким богатым жизненным опытом 
Николай Ильич очень быстро освоил сложную и многоуровневую работу профобъ-
единения, подобрав команду и профактив, немало усилий направлял на укрепление 
его организационного и идеологического направлений, что вывело областную про-
форганизацию в число первых в России и Советском Союзе. А её лидер отмечен всеми 
высшими профсоюзными и региональными наградами. Опыт и знания он передал 
своим ученикам, десятки из них возглавляют отраслевые профкомы. А в своей семье 
вместе с супругой Зинаидой Ильиничной воспитали двух дочерей и сына, пятерых 
внуков и правнучку. Наряду с незаурядными деловыми и профессиональными дан-
ными Лубеникова отличали человеколюбие, душевность и тактичность, отсутствие 
даже намека на чванство и высокомерие. О его порядочности, радушии, эрудиции, ис-
кромётном остроумии и оптимизме помнят сослуживцы.

Ïðîôåññèîíàëüíûå çíàíèÿ ïëþñ îïûò  _____________
Смирнов Вениамин Александрович родился 17 марта 

1939 г. в с. Венгерово Венгеровского района НСО. В 1967 году 
он окончил Новосибирский сельскохозяйственный инсти-
тут, получил профессию агронома. 

Вениамин Александрович Смирнов с семьей приехал 
в наш район в 1970 году. При образовании Мошковского 
района в 1972 году он был избран вторым секретарем рай-
кома партии, в этой должности работал до марта 1980 года. 
В.А. Смирнов вместе с А.С. Разгоняевым проводили большую 
работу по развитию района, районного центра, подбору ка-
дров, укреплению материально-технической базы сельско-
хозяйственных, промышленных предприятий. Тогда стро-
ились животноводческие и производственные помещения, 
социальные объекты: школы, клубы, детские сады, жилье. 

В 1980 году, в течение девяти месяцев, Вениамин Александрович был предсе-
дателем исполкома районного Совета народных депутатов, а с декабря 1980 года по 
ноябрь 1991 года – первым секретарём Мошковского райкома КПСС. В тесном кон-
такте с исполнительной властью Вениамин Александрович оказывал помощь колхо-
зам и совхозам. В развитии промышленных предприятий особое внимание уделялось 
также работе с кадрами, главными специалистами, специалистами среднего звена. 
В тот период высоких показателей в производстве достигли Ояшинский ремонтно-
механический завод, Сокурская наливная станция, Ташаринский лесоперевалочный 
комбинат, Мошковская «Сельхозтехника», Мошковское ДРСУ и другие предприятия. 
Одним из действенных рычагов повышения трудовой активности населения была 
организация социалистического соревнования. В 80-х годах социально-экономиче-

Смирнов В.А.
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ская деятельность района позволяла иметь самодостаточный бюджет, который давал 
возможность вести активно строительство жилья и социально-культурных объектов. 

С ноября 1991 по декабрь 1996 года В.А. Смирнов – исполнительный директор 
АОЗТ «Надежда», расположенного на территории района. В конце 1996 года Вениамин 
Александрович избран председателем территориального Совета депутатов Мошков-
ского района и был им по 2000 год. Накопленный опыт руководителя, свои професси-
ональные знания Вениамин Александрович умело использовал и в этой работе. 

За заслуги перед районом В.А. Смирнов награждён орденом «Знак Почёта». Есть 
в его биографии и малоизвестная страница. Вениамин Александрович принимал 
участие в оказании помощи в общественно-гражданском строительстве в Афганиста-
не, за что отмечен медалью «От благодарного афганского народа».

Решением 20 сессии территориального Совета депутатов Мошковского 
района от 22.08.2017 г. № 144 присвоено звание «Почётный гражданин Мошков-
ского района».

Из газеты «Мошковская новь»

Ïîðà áîëüøîãî ìîëîêà  ____________________________
Коллектив первого отделения совхоза «Большевик» одним из первых в районе 

в начале года поддержал почин передовых ферм о выполнении квартального плана 
раньше срока. «Считать безусловным досрочное выполнение планов» – так записано 
в обязательствах животноводов отделения. Это стало для них правилом. Данная кор-
респонденция – тому подтверждение. Во второй бригаде животноводы завоевали пе-
реходящий вымпел. Их труд окупается сторицей. Если в прошлом году бригадой было 
сдано государству 4029 центнеров молока, то нынче этот показатель будет гораздо 
выше. К этому есть все основания. Уже сейчас надои на фуражную корову значитель-
но выросли по сравнению с прошлым годом. Повысилось и качество молока. Жир-
ность сейчас составляет 3,9 % процента против плановой 3,5. Наступило лето – сезон 
большого молока. Тут требуется четко организовать труд животноводов. Большую 
роль играет социалистическое соревнование доярок.

Например, Валентина Москалева и Надежда Бетменова уже в апреле выполни-
ли свои полугодовые планы по надою и сейчас получают от коровы до десяти литров 
молока ежедневно. На них равняются и остальные доярки. 

А это дает возможность ко дню выборов в Верховный Совет СССР сдать молока 
не 2425 центнеров, как планировалось, а 2650 центнеров. Многое зависит и от скот-
ников. Иван Москалев, Геннадий Бетменов, Макар Заремба, Сергей Солдаткин хорошо 
подготовились к началу пастбищного периода. Луга находятся в шести – семи кило-
метрах, они заранее разбиты на восемь участков. Так что скармливание травы будет 
вестись планомерно, продуманно, с тем, чтобы всегда был «зеленый конвейер» с от-
личным травостоем. Рядом – хорошо доступные водоемы. 

При круглосуточной пастьбе животные будут в определенное время отдыхать. 
Пока еще травостой мал, не набрал «силы», скотники много внимания уделяют под-
кормке коров. Посеяна рожь на подкормку почти на тридцати гектарах, которая будет 
скашиваться и даваться животным. Так что есть полная возможность получать в день 
от каждой коровы до шестнадцати литров молока. К этому и стремятся животноводы 
бригады.

Г. Петров, совхоз «Большевик»
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Äåëî âñåé æèçíè  ___________________________________
Нине Михайловне Колчановой, вчерашней школьнице, 

предложили работу на свиноферме совхоза Ояшинский, со-
гласилась. И это оказалось делом всей ее жизни. Подменной 
свинарке-турнице было очень трудно вначале. Не хватало 
опыта. Первое время помогали подруги по работе. Постепен-
но приходило мастерство, а с ним и интерес к делу. 

Уже несколько дней подряд она дежурила в родильном 
отделении с шести утра до поздней ночи. Приходилась быть 
постоянно в напряжении: от того, как примешь поросят, за-
висит весь дальнейший труд турницы.

За достижениями Нины Махайловны стоит прежде 
всего труд. В третьем году пятилетки она отняла 810 поро-
сят с отъемным весом 20,5 килограмма. В текущем году уже 
был один отъем, другой будет в начале апреля. Пока на туре 
208 голов. Каждый час её рабочего дня продуман. Дней за 10 
до опороса внимательно наблюдает за свиноматкой. Затем 
идут тревожные дни приема поросят. А потом все заботы о 
том, чтобы сохранить приплод и добиться высокого привеса. 

«До месяца матка кормит, а после – руки», – точно заметила она. К этому можно доба-
вить: богатый опыт, знания, приобретенные с годами. Нине Михайловне 26, а она су-
мела достичь многого. Орден «Знак Почёта» – первая награда за ее самоотверженный 
труд. Кандидат в члены коммунистической партии, Нина Михайловна ведёт большую 
общественную работу. Она депутат районного Совета депутатов трудящихся. Дети, 
семья также требуют большого внимания. Такая судьба может быть только у челове-
ка высокого нравственного накала, большой душевной щедрости.

Îïåðåæàÿ âðåìÿ  ___________________________________
Екатерина Александровна Головко торопится на утрен-

нюю дойку. По дороге Екатерина Александровна взгрустну-
ла, вспомнила о нелёгкой юности, когда ушёл на фронт отец, 
ушёл, чтобы не вернуться. В 1943 году получили известие о 
его гибели. Через несколько лет семья переехала из Елтыше-
ва в Сарапулку. Работать пришла на ферму. 

За ней закрепили группу коров. Всегда с благодарно-
стью вспоминает Головко свою первую наставницу Марию 
Ивановну Пастух. Вместе с её дочерью Аннушкой взялась за 
новое дело. Когда не получалось так, как хотелось, на помощь 
приходила тётя Маша. Работа под её началом стала хорошей 
трудовой школой для молодых доярок. Екатерина Алексан-
дровна никогда не забудет о бурёнке, если видит: она что-то 
жуёт без прежнего аппетита, обязательно установит за ней 
контроль, будет следить, пока та не выздоровеет. Коровы у 

неё самые чистые, одна к одной. За девять месяцев Екатерина Александровна надо-
ила по 3484 кг молока на корову – это лучший результат в районе, в минувшем го-

Нина Михайловна 
Колчанова, свинарка 
совхоза Ояшинский 
1970-е г.

Екатерина 
Александровна Головко
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ду за это же время результат был 2929 кг. Вот что она рассказывает о своей личной 
пятилетке: «Перед нами поставлены большие задачи. Они нам по плечу. Надо толь-
ко постараться поработать так, чтобы совесть была чиста перед самим собой, перед 
коллективом, нужно выполнить своё обязательство, взятое на пятилетку. Люблю 
свою профессию. Всегда с хорошим настроением прихожу на ферму. Родилась я в 1934 
году. Еще шестнадцатилетней девчонкой приходила к маме, помогала мыть ведра, 
училась доить коров. Коллектив нашей фермы дружный, работящий. Сейчас среди 
доярок развернулось соревнование за право называться трехтысячницами. И пятеро 
из них уже получили от каждой коровы по 3000 килограммов молока. Успехи наших 
животноводов могли бы быть выше, если бы на ферме шире внедрялась механизация. 
Ещё приходится прибегать к вилам, чтобы покормить скот. Нет у нас помещения, где 
бы мы могли отдохнуть, поговорить о делах насущных, подвести итоги, обменяться 
опытом работы. Многие доярки высказывают справедливую обиду, что руководство, 
рабочий комитет и партком мало уделяют внимания коллективу молочной фермы. 
Наше хозяйство – свиносовхоз. И как-то повелось, что основная забота проявляется о 
свинарках. Что и говорить, они замечательные мастера. Достойны и медалей ВДНХ, 
красных вымпелов и премий. Но и доярки не должны быть в тени, среди них тоже 
следует по-настоящему развернуть боевое соревнование. Ведь все мы, труженики 
совхоза: свинарки, доярки, скотники, механизаторы, – одинаково радуемся общему 
трудовому успеху, который одержали наши животноводы в четвертом году пятилет-
ки. Досрочно завершили годовой план по сдаче государству продукции. Отгружено 
10 100 центнеров мяса, продано 2600 голов племенного молодняка, – на 600 больше 
плана. Постарались и доярки, и скотники. Совхоз на 40 дней раньше срока завершил 
годовой план по продаже молока, отгрузив 36 000 центнеров этой продукции. Хорошо 
складывается моя личная пятилетка: уже работаю в счёт 1975 года.»

Екатерина Александровна Головко награждена орденом Трудового Красного 
Знамени, медалью «За трудовую доблесть».

Ñòàðåéøèé çîîòåõíèê ______________________________
Как-то к Ивану Харитоновичу Степаненко из соседнего Новосибирского сель-

ского района приехала Галина Морозова, учетчик по племенной работе в животно-
водстве совхоза «Ягодный». «Я к вам за помощью», – сказа-
ла она. Беседуя с ней, Иван Харитонович, как бы невзначай, 
спросил: «Вы сейчас можете сказать, сколько через месяц 
растелится коров в вашем хозяйстве?» «Трудно ответить», – 
заметно покраснела Галя. «Так вот, – продолжал Иван Ха-
ритонович, – в первую очередь, следует наладить точный 
учет.» Из стопки журналов он достал один. В нем записано 
точно, когда и какая корова осеменена и растелится. Стро-
го учтено по годам и месяцам, какой кормовой рацион да-
вался. За всеми животными ведется наблюдение, контроль 
и их отбор. А это главное при создании племенного стада. 
Вся жизнь Ивана Харитоновича полна исканий в области 
животноводства. Продолжительное время он работал в 
совхозах «Озерский», «Первомайский». В этих хозяйствах и 
начал применять научный метод по выращиванию высоко- Степаненко И.Х. 
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продуктивных коров. Большого успеха Иван Харитонович добился в совхозе «Барлак-
ский», где творчески трудится более четверти века. В тесном содружестве с доярка-
ми, скотниками, руководителями вырастил племенных коров черно-пестрой породы. 
Среди планов, графиков в аккуратной рамке Диплом второй степени Всесоюзного 
конкурса. Он вручен совхозу «Барлакский» за выведение племенного стада. Доярки 
первого отделения совхоза из года в год считаются лучшими в районе. За прошедший, 
определяющий, год почти все достигли рубежа «трёхтысячниц». А такие, как Любовь 
Тимофеевна Андрющенко, Валентина Афанасьевна Старикова, Галина Ивановна Си-
зикова близки к четырем тысячам. Каждую пятницу в красном уголке собираются 
животноводы. Здесь Иван Харитонович проводит занятия. Они проходят интересно, 
материал преподносится доходчиво. Ему семьдесят восьмой. Но Иван Харитонович 
еще полон энергии и задора, не расстается с любимым делом. Всегда готов помочь 
каждому, кто работает в животноводстве. Таков уж он беспокойный.

Указом Президиума Верховного Совета СССР Иван Харитонович Степаненко на-
гражден орденом «Знак Почёта». 

Êîìñîìîë – ìîÿ ñóäüáà  ____________________________
Комсомол – это школа, которую прошли несколько поколений советских юно-

шей и девушек, школа, помогавшая нам стать достойными гражданами своей родины. 
Комсомол – это наша история. 
Я вступила в комсомол в 1971 году, когда училась в восьмом классе. Помню, как 

нас, школьников, принимали в комсомол. Мы приехали в Мошковский райком комсо-
мола, где на заседании бюро райкома отвечали на вопросы. Обстановка была торжест-
венная, все волновались, а вдруг что-нибудь забудем или ответим неправильно. Ведь 
молодость – это общение, время заводить друзей. Комсомол познакомил и сдружил нас. 
В комсомоле все друг к другу обращаются на «ты», подчеркивая, что мы близкие и род-
ные люди. В ноябре 1983 года я была избрана неосвобождённым комсоргом в племсов-
хозе «Большевик» (работала в ветаптеке), как и в течение трёх последующих лет. 

Наша комсомольская организация состояла из 33 человек, которые работали 
во всех отраслях хозяйства. Лапицкий Юрий – заведующий ремонтной мастерской, 
Шационок Григорий – электрик, Вахмянины Александр и Владимир – шофёры, Ни-
но Людмила – зоотехник, Голышева Антонина – кассир, Захаров Владимир, Шашенко 
Владимир, Казакова Надежда, Казаков Николай – ветврачи, Бауэр Владимир – главный 
зоотехник, Юшкова Татьяна, Сушицкая Елизавета, Гилева Людмила, Саенко Любовь, 
Цоба Ольга – свинарки, Киселёв Алексей – конюх, Бычков Владимир – бригадир поле-
водческой бригады, Воробьева Ольга – рабочая столовой, Шашенко Мария – санитар, 
Шумейко Николай – сварщик, Беткер Александр – кормовоз, Беткер София – плем-
учётчик, Неучёсов Алексей – заотехник, Кустаровская Нина, Веет Нина – бухгалтеры, 
Тарасов Михаил – скотник, Шарухина Вера – доярка, Мильхина Светлана – бригадир 
фермы, Бахман Виктор – электрик.

Комсомольцы принимали участие во всех мероприятиях, проводимых комите-
том комсомола. Хочу сказать несколько слов о «Комсомольском прожекторе» – это 
своеобразная стенгазета. На комсомольском собрании был избран состав штаба, в не-
го вошли Бауэр Владимир, Лапицкий Юрий, Вахмянина Наталья. 

Ребята боевые, активные, в течение отчётного периода проводили рейды, 
проверки. Так, весной, когда настало время наводить порядок вокруг приусадебных 
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участков, прошли по улицам, остановились у каждого дома, провели беседы с хозяева-
ми. Прошло несколько дней, кое-кто о нашем разговоре забыл, пришлось напомнить, 
предупредить через экран «Комсомольского прожектора». Критика подействовала. 

Принимали участие в подготовке и проведении совместных заседаний во всех 
общественных организациях совхоза, где шёл конкретный деловой разговор об укре-
плении трудовой дисциплины. В целях обеспечения гласности по материалам данных 
заседаний выпускали очередной листок экрана «Комсомольского прожектора». Нала-
дили тесную связь с народным контролем. Проводили санитарные проверки ферм, 
результаты освещали в листках стенгазеты. 

Зимой 1985 г. была создана комсомольская полеводческая бригада. Она состоя-
ла из шести человек, которые ходили на занятия по изучению комбайна. А весной ре-
бята сдали экзамены. И уже осенью получили комбайны, сели за штурвалы. Среди них 
Александр Вахмянин, он намолотил 3256 центнеров зерна, учётчик полеводческой 
бригады Владимир Захаров, намолотил 3153 центнера, Василий Ишутин намолотил 
2845 центнеров, электросварщик бригады по трудоёмким процессам в животновод-
стве Николай Шумейко – 2053 центнера зерна, Алексей Гордеев – 1830 центнеров. 
Победителем совхозного соревнования среди комбайнёров стал Алексей Алтухов, 
ему присвоено звание «Чемпион уборки 1986 г.». Среди молодых хлеборобов первое 
место занял комсомолец Александр Вахмянин. Парни нашей полеводческой бригады 
каждую осень садились на комбайны и убирали хлеб. Они несколько лет занимали 
первые и вторые места. 

По-ударному трудились наши комсомольцы и в свиноводстве, перенимали 
опыт у таких свинарок, как Н.А. Забелина – свинарка-турница, награждённая двумя 
серебряными и золотой медалями ВДНХ, орденом Трудовой славы III степени, авто-
мобилем «Москвич 412», Юшкова Татьяна, Гилева Людмила, Саенко Любовь, Сушиц-
кая Елизавета, Цоба Ольга. Кормовозы Беткер Александр, Вахмянин Владимир были 
награждены медалями ВДНХ, значками «Ударник коммунистического труда», почёт-
ными грамотами райкома комсомола. 

Сушицкая Елизавета в 1985 г. была награждена путевкой в город-герой Ленин-
град райкомом комсомола. Вахмянин Александр и Голышева Антонина – путевками 
райкома комсомола круизом по городам-героям Кавказа. 

Активное участие комсомольцы принимали в субботниках на строительстве 
загонов для животных, ремонтировали клуб (побелка, покраска), в строительстве 
детской площадки в новом детском садике. По просьбе директора Риделя Э.И. весной 
оказывали помощь фермам, откапывая стены корпусов от 
снега. Осенью в ночное время ходили на ток, где работали 
на веялках, перегоняли зерно в склады.

Готовили праздничные концерты. Комсомольцами 
была создали агитбригада, которая выступала перед ком-
байнерами и тружениками ферм. Совместно с профсоюзной 
организацией поздравляли дошколят, которые не ходили 
в детский сад. На дом к ним приезжал Дед Мороз и Снегу-
рочка на наряженном коне с колокольчиками, вручали им 
подарки.

Мы хорошо запомнили строительство первого наше-
го загона для животных, когда управляющий фермой № 3 
Гуськов Анатолий Иванович у нас его не принял, потому что Гуськов Анатолий Иванович
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жерди к столбам были прибиты снаружи, а надо изнутри. Он так смеялся над нами, 
что главный зоотехник, главный ветврач не знают, как нужно правильно городить, 
что это брак и придётся переделывать, так как скот в таком загоне не удержишь. По-
сле чего Анатолию Иванычу дали топор и предложили отбить хотя бы одну жердь, 
когда он не смог, то уже смеялись мы. Мы всё делали на совесть. Как говорится, пер-
вый блин комом, но зато последующие построенные загоны были по всем правилам, 
и нам за них шли одни благодарности. А какую горку комсомольцы построили для 
Нового года, она стояла в центре села и ничем не отличалась от городской – высокая, 
деревянная и очень скользкая. Рядом стояла елка, на которой горела гирлянда. Это 
сейчас можно найти любую гирлянду, а в то время нет. Шационок Григорий и Игнатов 
Юрий сделали её своими руками, только одни лампочки красили два вечера. Зато сча-
стью у детей не было предела, с утра и до позднего вечера они катались на горке, где 
огнями сверкала ёлка. А после их ухода каталась сарапульская молодежь.

За ремонт клуба нам были начислены деньги, на которые мы купили костюмы 
Деда Мороза, Снегурочки и клоуна. Мы принимали активное участие в проведении 
новогодних карнавалов. Помню, как перед началом одного из карнавалов заболел 
Дед Мороз (Остертак Александр), он ходил на репетиции, готовился к выступлению, 
но перед началом праздника заболел. Мы растерялись, не зная, кем его заменить, 
слов по сценарию было много, пришлось нашим комсомольцам искать, кто же его 
заменит. Никому не хотелось опозориться. Всех выручил Бауэр Владимир, который 
никогда не участвовал в художественной самодеятельности. Он только спросил: «Что 
мне сразу говорить?» – «Когда выйдешь, поздоровайся, поздравь всех с наступающим 
Новым годом, ну и скажи, как провели этот год». Последнюю фразу мы зря сказали. Он 
целых полчаса рассказывал, каких показателей добились в этом году животноводы, 
и каждый в отдельности. Каждому назвал его показатели работы, и вручил конфеты 
от Деда Мороза. В результате конфеты и шоколадки закончились ещё до проведения 
конкурсов. Директор совхоза удивился, откуда Дед Мороз знает все показатели, если 
он их только что подписал и положил в папку для выступления на общесовхозном 

собрании, на котором будут подводиться 
итоги года. Деду Морозу все аплодиро-
вали, говорили, что такого ещё не было. 
Мороз, который все показатели знает на-
изусть, не скупился на хорошие и добрые 
слова, был веселый и не скупой на слова 
и на угощения. 

Комсомольская организация да-
вала рекомендации лучшим комсомоль-
цам для вступления в партию: Вахмя-
нину Владимиру, Казакову Николаю, 
Юшковой Татьяне, Казаковой Надежде, 
Нино Людмиле и другим. Торжественно 
мы провожали парней в армию с напут-
ственными словами и подарками, а за-
тем писали письма. Брали шефство над 
учениками, которые стояли на учёте в 
детской комнате милиции. Проводили с 
ними беседы, проверяли домашнее зада-

В верхнем ряду в центре первый секретарь 
райкома комсомола Токарев С.М., сидят 
Рыбаков Ю., Вахмянина Н., Попова У.
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ние, следили, чтобы поздно вечером не гуляли. Летом приглашали школьников пора-
ботать на фермах. Они заготавливали лекарственные травы и делали минеральные 
брикеты для поросят и телят. Работали помощниками свинарок-турниц. Хомяков Ди-
ма, Трифоновы Дима и Катя, Ишутин Вася отработали все лето. 1 сентября на линей-
ке школы мы лучших награждали ценными подарками, грамотами, а их родителей – 
благодарственными письмами.

Нашим лучшим комсомольцам были оставлены на память комсомольские би-
леты с благодарственной надписью первого секретаря райкома комсомола: Вахмя-
нину Александру, Бауэр Владимиру, Лапицкому Юрию, Шационок Григорию, Нино 
Людмиле. 

Наши комсомольцы: Бауэр Владимир, Вахмянин Александр, Казаков Николай, 
Сушицкая Елизавета, Казакова Надежда избирались депутатами сельского Совета. А 
меня избрали делегатом на XXIII областную отчетно-выборную комсомольскую кон-
ференцию. 

Мы не только работали, но и отдыхали. Брали с собой детей на субботники, ре-
петиции, на отдых. Наши дети были разного возраста, но любили играть все вместе. 
Глядя со стороны, было понятно, что они копируют нас, но в своём детском восприя-
тии происходящего. И это был наш образ жизни, наш путь, наш комсомол.

Наталья Вахмянина, с. Сарапулка

В колхозе «Ленинец»

Îòñ÷¸ò óäà÷àì è ïðîñ÷¸òàì  _______________________
Имя Ленина этот колхоз носил с 1952 года. В колхозе имени Ленина колхозники 

получали на трудодень 20 копеек и 3 килограмма зерна. А годовой минимум состав-
лял 150 трудодней. «Ленинцем» стал называться с 1959 года. В 1960 году принял этот 
колхоз Анатолий Владимирович Томащик. И, пожалуй, с этого времени можно вести 
отсчет истории хозяйства, отсчет удачам и просчетам, поискам, без которых немысли-
мо движение вперед. Нового председателя люди приняли настороженно. Уж больно 
часто менялись руководители. Этот остался, и судьба хозяйства стала главным в его 
жизни. Колхоз держался на кредитах государства, долг этот с каждым годом увеличи-
вался. На правлении председатель поставил вопрос ребром: так больше продолжать-
ся не может. Пришли к одному – за основу хозяйствования 
взять мясо-молочное направление, дающее стабильную 
прибыль. От овец и птицефермы отказались. Начали с элек-
трификации сел. Теперь можно было заняться механизаци-
ей на фермах: ввели автодоение, установили транспортеры. 
Во всех бригадах строили производственные помещения. 
Строили хозспособом. Не год и не два ушло на то, чтобы кол-
хозное стадо «справило новоселье».

Чтобы заинтересовать людей, председатель на одном 
из заседаний правления предложил выше оплачивать труд 
животноводов, а позднее и механизаторов – поначалу по 50 
копеек на трудодень, потом по рублю. Легче создавать но-
вое на новом месте. А тут колхоз, который долго считался 
планово-убыточным. Чтобы животноводство шло с отда-
чей, нужны были корма. Естественных же выпасов в колхо-

Томащик 
Анатолий Владимирович 
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зе мало. Почти все луга за Обью. Сначала увеличили вдвое 
плантации пропашных. Жизнь заставила заняться улуч-
шением лугов, сенокосных угодий. Выявлены малопродук-
тивные участки. Где есть необходимость убирался мелкий 
кустарник, пласт разделывается дисковой бороной, земля 
выравнивается и оставляется до следующего года. Весной 
следовало боронование, предпосевная обработка и посев 
однолетних и многолетних трав. Время ставит новые зада-
чи. На глазах людей происходят добрые перемены, но они 
не зрители, а непосредственные в них участники. Изменил-
ся труд хлеборобов. 

В 20-е годы прибыли в Умреву Федосеевы. Глава се-
мьи, Филипп Петрович, был бондарем, его внуки: Василий, 
Павел и Михаил стали механизаторами. И правнук, тоже 
Михаил, только Васильевич: после службы в армии в селе 
остался, продолжив ставшую уже семейной эстафету. Вот 
так в делах и в людях строится сегодняшний и завтрашний 
день колхоза «Ленинец». Труженики его всегда помнят, что 

носит он имя вождя, основателя нашего государства, и 
его заветы претворять в жизнь им. 

Хозяйство стабильно справляется с доведённы-
ми заданиями. Тем более, что дойное стадо увеличи-
вается до 1000 голов. Получить от него отдачу мож-
но только при интенсивном использовании каждого 
гектара. Большую работу по внедрению научной тех-
нологии земледелия вёл бывший главный агроном 
Николай Артемьевич Авраменко (затем стал председа-
телем правления колхоза «Союз строителей»). За годы 
10-й пятилетки получен средний урожай зерновых – 
14,3 центнера с гектара, чтобы обеспечить собствен-
ные потребности в фуражном зерне, необходимо этот 
показатель довести до 18–20 центнеров. Такая задача 
поставлена перед колхозниками в текущем году. 

Ровно четыре пятилетки, 20 лет назад, от коровы 
получали 1600–1700 килограммов молока. В 1982 году 
этот показатель составил 2894 килограмма с плюсом к 
предыдущему году в 152 килограмма. В десятой пяти-
летке впервые справились с планом по молоку. Двух-
летку 11-й пятилетки по молоку и мясу завершили 
4 ноября 1982 года, дополнительно продано государст-
ву 1965 центнеров молока. Повысилось и качество ре-
ализуемой продукции. Среднесдаточный вес одной го-
ловы на откорме составил 423 килограмма, стоимость 
796 рублей. От животноводства за минувший год полу-
чено 282 200 рублей прибыли. Успешно справились с 
заданиями первых трех месяцев текущего года по мо-
локу и по мясу в колхозе благодаря тому, что, несмотря 

Куковская И.К. доярка, 
награждена медалью «За 
трудовую доблесть»

1-й секретарь РК КПСС 
Лубеников вручает переходящее 
Красное знамя председателю 
колхоза «Ленинец» 
Томащику А.В.
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на неблагоприятные условия, летом смогли обеспечить кормовой минимум для кол-
хозного стада. Получен был неплохой по сравнению с другими хозяйствами урожай 
зерновых. Из них рожь дала 23,8 центнера с гектара. Уборочный отряд первым в рай-
оне 9 сентября завершил уборку. Звенья работали по единому наряду с коллективной 
оплатой труда, что упростило учет, сократило сроки уборки, повысило ее качество.

В третьем году пятилетки колхозники взяли высокие обязательства – продать 
государству 3060 центнеров мяса, 20 500 центнеров молока, 20 тысяч центнеров хле-
ба, заложить 100 тысяч центнеров силоса, 8 тысяч – сенажа, обеспечить животновод-
ство в достатке сеном, концентрированными кормами. Планы эти подкрепляются 
делами. С осени в хозяйстве заготовлена зябь, имеются классные семена, завезены 
удобрения.

На январском колхозном собрании председатель колхоза Томащик говорил о 
новых задачах, как продолжение начатого в предыдущие годы.

– Мы будем, – сказал он, – настойчиво продолжать освоение зерновых и кормо-
вых севооборотов, только при этих условиях можно увеличить производство зерна и 
кормов, а на основе этого будет возможен дальнейший рост производства животно-
водческой продукции. Колхоз по договору кооперации реализует совхозу «Сокурский» 
300 профилакторных телят. С расчетом сдачи мяса и молока государству, отметил 
председатель, в год необходимо получать по 1300 голов приплода с первотелками, 
иметь на откорме 350–400 бычков, 350 нетелей для ремонта стада. Такую задачу кол-
хоз ставит, начиная с 1983 года. Это потребует и строительства новых коровников, 
телятников, сухостойных дворов, а также квартир, детских садов, школ для привле-
чения и закрепления кадров. Словом, решать все надо в комплексе, с учетом нового. 

Колхозные специалисты ревностно следят за этим. Здоровый приплод, зака-
ленный и развитый в нужном направлении, – основа продуктивного скота. И одно из 
решающих звеньев в селекционной, племенной, работе – профилактории. 

Несколько лет назад в «Ленинце» первыми в районе их переоборудовали, соо-
рудили вторые полы, установили вытяжные трубы, в результате в телятниках уста-
новился нормальный микроклимат, резко сократился падеж малышей. 

Матвиенко И.Я., комбайнер 
колхоза «Ленинец», 
награжден орденом 
Трудового Красного 
Знамени

Федосеев М.Н., тракторист 
колхоза «Ленинец», 
награждён орденом «Знак 
Почёта»

Колесникова Анна 
Ивановна, лучшая 
телятница колхоза 
«Ленинец», ударница 1975 г.
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Õîçÿèí çåìëè  ______________________________________
Николай Данилович Передня из д. Сарачевки, брига-

дир. Руководит толково, умело, имея за плечами громадный 
опыт. Ему не чуждо чувство нового, он за все берется с за-
дором, хваткой бывалого человека: сарачёвцы вновь едино-
душно избрали его на бригадирство. Долгие годы коллектив 
третьей бригады ходил в передовиках в колхозе «Ленинец».

Николай Данилович – фронтовик. На войну ушел из 
Сарачёвки, воевал в саперно-минёрных подразделениях. До-
шел до Польши, был ранен. День Победы уже встретил дома. 
Есть у Николая Даниловича боевые награды, а за работу в 
мирные дни он удостоен ордена Трудового Красного Знаме-
ни. Был председателем Сарачёвского сельского Совета. Ра-
ботал и заместителем председателя колхоза, а затем много 
лет – бригадиром комплексной бригады.

Николай Данилович – член парткома и член правления колхоза. Земляки 
выдвинули его кандидатом в депутаты районного Совета. По мнению секретаря пар-
ткома хозяйства В.Ф. Говядина, Николай Данилович – труженик, человек принципи-
альный. Не знает ни суббот, ни воскресений, ни праздников. Не устраивает себе от-
гулов. Но не всегда сговорчив, может пойти наперекор начальству, если речь идет о 
пользе дела. Без опаски выражает свое мнение, требовательный не только к другим, 
но и к себе, нетерпим к нарушителям трудовой дисциплины. В работе опирается на 
поддержку секретаря цеховой партгруппы А.Т. Артамоновой. В нынешний кризисный 
для партии период ни один сарачёвский коммунист не подал заявление о выходе из 
КПСС... 

Николай Данилович мечтает преобразить Сарачевку. В селе построен хороший 
клуб, отсыпаны дороги, действует детский сад. До всего ему есть дело. Казалось бы, 
такая мелочь – пруды. Их здесь четыре, рыба в них нетоварная. А он беспокоится, по-
слал людей пробить проруби – чтобы не заморилась рыба. Есть у него на этот счет 
план – развести более ценные породы – карпа, например, – пусть сельчане после ра-
боты в часы отдыха порыбачат.

На колхозном собрании в СДК центральной усадьбы отчитывались председа-
тель, члены правления, руководители всех служб. Здесь я встретил Николая Дани-
ловича, побеседовал с ним. Первый вопрос задал такой: – Что изменилось в вашем 
селе с переименованием бригады в кооператив? – Больших изменений пока нет, – ска-
зал Передня, – но мы рассчитываем, что они будут. Работаем на конечный результат. 
Отношение к делу животноводов, механизаторов стало другим. Шофер, к примеру, 
сегодня вынужден беречь технику, как свою. В Сарачевке хоть не такими темпами, 
как хотелось бы, но строят... Беда, что промышленность, предприятия берут за горло 
крестьянина, взвинчивая цены на сельскохозяйственную технику. Впору продать всё 
мясо и молоко, и то вырученных денег на её приобретение не хватит. Потому и мы 
вынуждены поднять цены на свою продукцию.

Н.Д. Передня – активный поборник укрепления Союза, он против распродажи 
земли. Чувство хозяина, по его мнению, можно привить и при коллективном владе-
нии ею, если не игнорировать крестьянина как класс.

Г. Евтушенко

Н.Д. Передня
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Ïåðåäîâàÿ äîÿðêà  _________________________________
Матрёна Даниловна Сидоренко из Сарачевки в живот-

новодстве работает 36 лет. Передовая доярка, труженица, 
наставница. Матрёна Даниловна родилась в Ключевском, 
недалеко от Сарачёвки. Сюда вышла замуж, да так и задер-
жалась в деревне. Дояркой начала работать в шестнадцать 
лет... Работу свою любит. 

Об её успехах говорил Иван Петрович Синенко, се-
кретарь парткома колхоза «Ленинец». Люди труда немно-
гословны, за них говорят их дела, ей удалось добиться вы-
соких результатов, женщина душой болеет за свою работу 
и в этом всё: своевременное кормление животных, добрый 
уход за ними… 

А коров у нее в группе 44. Ее высший результат – 
надои 3450 кг на корову, и она на этом не останавливается, 
в планах превысить эту цифру. В честь М.Д. Сидоренко под-
нят Флаг трудовой славы на центральной усадьбе. Матрёна 
Даниловна за свой доблестный труд имеет награды: орден 
Трудового Красного Знамени, «Знак Почёта», медаль «В ознаменование 100-летия со 
дня рождения В.И. Ленина».

Матрёну Даниловну руководство, уважает, она всегда поможет, сделает всё, что 
от неё зависит. Если бы все такими были, как бы мы разбогатели. Такой она человек. 

Г. Евтушенко

Учреждения, организации, предприятия...

Ïðåäïðèÿòèå æèëèùíî-êîììóíàëüíîãî õîçÿéñòâà  __
Большое электричество «пришло» в райцентр в 70-е годы со строительством 

высоковольтной линии. В 50-е же годы материальная база комхоза состояла из двух 
машин, маленького трактора и двух лошадей. Расположен комхоз был на ул. Во-
кзальной. В 1958 году приобрели газогенераторную автомашину, которая работала 
на дровах. За материалами нужно было ездить в Новосибирск, но поскольку дороги 
были плохими, поездки занимали 3–4 дня. Работали в основном с мая по октябрь, зи-
мой занимались ремонтом. Значительные изменения произошли после воссоздания 
Мошковского района. Во многом, чем располагает районный центр, большой вклад 
работников предприятия жилищно-коммунального хозяйства – уличное освещение, 
жилой фонд, водопровод, теплосети.

Çàñëóæåííûé ðàáîòíèê ÆÊÕ ÐÑÔÑÐ  _______________
Николай Иванович Шнырёв родился 16 марта 1931 г. в Читинской области на 

станции Селенга. Отец умер рано, и в семье осталось двое сыновей и дочь, Николай – 
младший сын. В 1951 году Николай поступил в Читинский строительный техникум, 
и в 1954 году окончил его по специальности «сельскохозяйственное строительство». 
После окончания техникума в 1954 году Шнырёв был направлен в Мошковский рай-

Сидоренко М.Д., доярка 
колхоза «Ленинец», ударник 
9-й пятилетки
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он на должность начальника строительного отдела Мош-
ковского райисполкома. Через четыре года решением ис-
полкома Николай Иванович был переведён в Мошковский 
райкомхоз на должность прораба, а затем был назначен 
директором Мошковского комбината коммунального хо-
зяйства и благоустройства. Им почти с нуля было создано 
предприятие жилищно-коммунального хозяйства, одно из 
лучших в области. Создан крепкий трудовой коллектив – 
гордость р.п. Мошково. В ЖКХ имелись свой транспортный 
цех, баня и другие подсобные производства. Под руковод-
ством Николая Ивановича и при его непосредственном 
участии строился и благоустраивался поселок, построены 
улицы Дубровинская, Коммунальная, Калинина, Трудовая, 
Мира и Мичурина, новая баня, гаражи, котельные, водона-
порная башня... 

В 1988 году Мошковский комбинат коммунального хозяйства и благоустройст-
ва объединил ЖЭУ, теплосети, водосети, энергоучасток. На обслуживании предприя-
тия находилась вся система водопроводов, канализации, котельные и теплотрассы. 
Благодаря этому проблема обеспечения теплом и водой была решена полностью. Бы-
ли защебенены и заасфальтированы дороги, сделано уличное освещение, озеленены 
улицы. Николай Иванович умел общаться с людьми, получал поддержку от генераль-
ного директора «Новосибирского жилкомхоза» А.И. Сорокина, а также от райиспол-
кома. 

Жители Мошкова относились к Николаю Ивановичу с большим уважением – 
многие годы его избирали депутатом поселкового Совета. Его труд был удостоен 
правительственными наградами. В 1970 году Н.И. Шнырёв получил медаль «За до-
блестный труд», а в 1977 году – орден Трудового Красного Знамени, «Знак Почёта». 
В 1981 году указом президиума Верховного Совета СССР ему присвоено звание «За-
служенный работник ЖКХ РСФСР». Николай Иванович в системе ЖКХ работал более 
38 лет. Его главным принципом было: делать больше, делать хорошо, делать на века. 
На административном здании Мошковского ЖКХ (сейчас ООО «Теплосервис») уста-
новлена мемориальная доска, в память о том, что он здесь работал. Решением № 66 
Мошковского поссовета от 15 июля 1980 года была основана улица Коммунальная, 
которая 1 октября 1997 года была переименована в улицу имени Николая Ивановича 
Шнырёва.

Решением 5 сессии первого созыва территориального Совета депутатов 
Мошковского района от 05.06.1997 г. Шнырёву Николаю Ивановичу присвоено 
звание «Почётный гражданин Мошковского района».

Õëåáîïðè¸ìíîå ïðåäïðèÿòèå  ______________________
Весной 1928 года на месте старой кузницы было начато строительство элевато-

ра. В 1934 году вёлся приём зерна от колхозов и единоличников. Зерно сушилось пе-
редвижными сушилками. К осени 1941 года была выстроена сушилка, и хлеб урожая 
1941 года подрабатывался уже на ней. В годы войны на элеваторе работало много 
женщин. Они наравне с мужчинами разгружали вагоны и днём, и ночью, чтобы не 
было простоев. После войны началось строительство жилых домов по улице Линей-

Шнырёв Николай Иванович
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ной. В 1950 и в 1951 годах были построены склады № 3 и 
№ 4. В 1960 году – склады № 5, 6; в 1966 году – № 1, 2. За 
все годы основной задачей заготзерно было: приём, сушка, 
сохранность зерна и готовой продукции, его отгрузка. Было 
и своё подсобное хозяйство: держали 50 свиней, 105 семей 
пчёл, открыли свои магазин и пекарню. 

Рабочая Мошковского ХПП Анисимова В.А. награ-
ждена орденом «Знак Почёта». С 1994 года Заготзерно 
стало акционерным обществом и прибыльным предприя-
тием. В 1939 году директором был Колесников, в 1941 г. – 
Коноваленко А.И., в 1943 г. – Чигишев И., с 1974 г. – Лит-
винов И.С.

Áåðäñêèå çëåêòðîñåòè  _____________________________

В июле 1969 года постановлением правитель-
ства РСФСР было образовано Роскоммунэнерго, объ-
единяющее в себе коммунальную энергетику рай-
онных центров и городов областного подчинения. 
В р.п. Мошково был создан участок Бердского энер-
гопредприятия, или Бердские электросети. На пери-
од создания здесь имелся действующий фидер 10 кв. 
от тяговой подстанции Западно-Сибирской железной 
дороги, к которому были подсоединены пять под-
станций.

Подсоединённая мощность составляла 63 ты-
сячи квт. Реализация электроэнергии – 5–6 млн квт/
час. К 1991 году реализация электроэнергии подня-
лась до 35 млн. квт/часов, потом начался спад. Ре-
ализация электроэнергии составляла 28 млн квт/
часов.

Ðàéîííûå ýëåêòðîñåòè (ÐÝÑ)  ______________________

В 1961 году был организован Октябрьский участок Инского РЭС. Затем 1 апреля 
1964 года образовался Мошковский участок Инского РЭС, под руководством Гофма-
на Н.Н.

23 марта 1965 года был организован Мошковский РЭС Приобских электросетей. 
Начальником РЭС был Фёдоров Владимир Иванович. 

В 1970 году было построено новое здание конторы РЭС. С 1983 года начальни-
ком РЭС являлся Бархатов Виктор Анатольевич. В РЭСе было четыре линейных участ-
ка: Барлакский, Октябрьский, Ояшинский, Галинский. Один участок по ремонту под-
станций, один – по ремонту трансформаторных подстанций. На обслуживании РЭС 
были Галинская п/ст. (пущена в 1973 г.) Барлакская п/ст. (пущена в 1972 г.) Плановая 
п/ст. (пущена в 1979 г.)

Анисимова В.А.

И.П. Беляев – начальник Бердских 
электросетей
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Òèïîãðàôèÿ ______

С воссозданием райо-
на в районном центре стала 
выходить районная газета 
«Мошковская новь», печата-
лась она в Мошковском фи-
лиале полиграфобъедине-
ния «Кедр». С 1978 года в 
типографии начали менять 
оборудование: установи-
ли два печатных автомата, 
заменены на более совре-
менные наборные машины. 
Повысился уровень знаний, 

квалификации работников типографии, грамотнее и интереснее стала оформлять-
ся газета, качественнее – печатная продукция. Первыми работниками типографии 
после возрождения района были Зоя Яковлевна Угрина и Анна Ильинична Ломаева. 
С 1976 года бригадиром типографии стала Людмила Ивановна Ковалева, метранпа-
жами – Т.И. Дубовицкая, О.Н. Моисеенко, А.А. Уразова, печатником – С.П. Захаров. 

В 1983 г. коллективу Мошковского филиала типографии «Кедр» вручено пере-
ходящее Красное знамя. 

Ðàéïî  ______________________________________________
В 1964 году Мошковское сельпо реорганизовано в 

Мошковский совхоз – рабкооп. На его базе в 1975 году было 
образовано Мошковское районное потребительское обще-
ство. В состав Мошковского райпо входило семь торговых 
предприятий. Им принадлежали: четыре пекарни, цех по 
производству колбас и газированных напитков, кондитер-
ский цех по производству печенья, пряников, макаронных 
изделий, холодильник на 100 тонн, склады общей пло-
щадью более 4 тыс. кв. м, гараж тёплый, 57 магазинов. В 
системе трудилось около 500 человек, объединялись 5000 
пайщиков. Награждены орденом «Знак Почёта» три работ-
ника райпо, орденом Трудового Красного Знамени – два, 
медалью «За трудовую доблесть» – один. Значком «Отлич-
ник советской потребкооперации» – 46. Екатерина Нико-
лаевна Тупикина награждена орденом Трудового Красного 
Знамени. 

ÑÓ-49  ______________________________________________
Мошковский хозрасчётный строительный участок действовал с апреля 1973 го-

да. Возводил в Мошково крупные строительные объекты, необходимые для жизни 

У знамени справа первая  Ковалева Л.И.

Тупикина 
Екатерина Николаевна
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райцентра: среди них Дом быта, райСЭС, дом Советов, поликлиника, госбанк, редак-
ция, детский сад «Рябинка», районная котельная, водонапорная башня, жилые дома – 
первые пятиэтажки на ул. Лесной, жилой массив по ул. Пушкина и другие. В коллек-
тиве работало 110 человек.

Ìåæëåñõîç  ________________________________________
Межлесхоз образовался в октябре 1980 года, становление шло непросто. На-

чинали с одной машины ГАЗ-69, на которой возили людей в лес и на обед, ездили в 
город. Первым директором был Владимир Сергеевич Чепыжов. Начали получать при-
были (от совхозов – пайщиков) и в 1981 году построили пилораму, начали снабжать 
все совхозы пиломатериалом. Сажали до 50 гектаров леса на выделенных совхозами 
участках, занимались уходом за лесом, покупали, выращивали саженцы, в основном – 
сосну. Основной задачей предприятия является лесовосстановительная деятель-
ность и переработка древесины после рубок. На предприятии работало 65 человек. 
Объем производства: 1980–1995 гг. вывоз древесины (деловой) 1142 куб. м, (дрова) 
703 куб. м, 645 куб. м, 575 куб. м, реализация пиломатериала 339 куб. м, 656 куб. м. 
Предприятие на 70% финансировалось из федерального бюджета.

Ïðîèçâîäñòâåííûé ó÷àñòîê 
Íîâîñèáèðñêîé äèñòàíöèè 
çàùèòíûõ ëåñîíàñàæäåíèé  ________________________

Мошковский производственный участок Новосибирской дистанции защитных 
лесонасаждений существует с конца 30-х годов. До 1972 года подчинялся Томской ди-
станции. Протяженность участка от ст. Мочище до границы с Кемеровской железной 
дорогой (ст. Болотное) и железнодорожной веткой Инская – Сокур. Производствен-
ная деятельность участка заключается в создании защитных лесонасаждений вдоль 
железной дороги, которые служат для её защиты от снежных заносов. Общая пло-
щадь посадок составляет 467 га, кроме того, имеется естественный лес площадью 
806 га. Кроме этого, Мошковский участок занимается выращиванием ценных и деко-
ративных деревьев и кустарников: среди них липа, ель, рябина, лиственница, сирень, 
барбарис… Площадь лесного питомника составляет 17 га. На участке две отаплива-
емые теплицы со стеклянным покрытием: одна – цветочная (розы, каллы), другая – 
для выращивания овощной и цветочной рассады для населения. В 1996 году было 
выращено около 100 тысяч корней цветочной рассады и 24 тысячи корней рассады 
овощей. Участок проводил озеленительные работы на железнодорожных станциях и 
остановочных площадках.

Êèíîòåàòð «Ëó÷»  ___________________________________
Первые кинофильмы были продемонстрированы в Мошково примерно в 1936–

1937 годах, когда вышло постановление правительства СССР об открытии киноуста-
новок в районных центрах и создании кинопередвижек. Первая киноустановка бы-
ла смонтирована в бывшей церкви и проработала там до 1953 года, когда она была 
перенесена во вновь построенное здание существующего и поныне Дома культуры. 
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Одним из первых киномехаников был Виктор Степанович Неживых. В 1983 году был 
сдан в эксплуатацию кинотеатр «Луч», в котором и осуществлялся кинопоказ. Начи-
нали работу кинотеатра директор В.А. Фёдоров, киномеханики В.С. Неживых, Л.П. Си-
вак, кассир Л.К. Ануфриева.

Îòäåë âîåííîãî êîìèññàðèàòà  ____________________
Первым военкомом отдела военного комиссариата Новосибирской области по 

Мошковскому району был назначен майор А.Н. Живаев. В разные годы военными ко-
миссарами были подполковники: В.Н. Рудаков, А.Т. Храпов, Г.Д. Момот, В.Ю. Белавин, 
Е.П. Митько, С.А. Понкратов, О.П. Яковлев, А.В. Колтунов, майор Н.В. Андреев, подпол-
ковник запаса С.В. Мострюков. С февраля 2012 года отдел военного комиссариата Но-
восибирской области по Мошковскому району возглавлял подполковник запаса Олег 
Викторович Мельников…

Ìîøêîâñêèé ãàçîâûé ó÷àñòîê  ______________________
В 1980 году под руководством Леонтьева В.И., начальника Мошковского газово-

го участка, начали строить базу газового участка по улице Берёзовой. В последующие 
годы введены в эксплуатацию котельная, склад для хранения баллонов, админист-
ративное здание, огорожена территория. С 1993 года начальником участка работал 
Игорь Егорович Агеев. За это время построен склад для хранения баллонов, заасфаль-
тирована территория участка, проложено 500 метров водопровода, капитально отре-
монтированы гараж, административное здание. В штате на участке работало 18 чело-
век, имелось три автомобиля для доставки газа населению. В районе 10 000 газовых 
приборов. Доставка газа централизована: 750 тонн в год. Летом 90 тонн в месяц. 
Построен газопровод в Сокуре протяжённостью 1990 метров для природного газа. 

Обслуживает три групповых установки в п. Сокур. 
Перспектива развития участка заключается в том, 
чтобы газифицировать весь район на природный 
газ. Он экономнее, дешевле, легко транспортируется 
по трубам. 

Êèðïè÷íûé çàâîä _______________
В 1946 году на месте нынешнего кирпичного 

завода стояло два сарая с соломенными крышами, 
глину привозили на лошадях и месили лошадями. 
Формы для кирпичей были деревянными – по четы-
ре кирпича, очень тяжелые. Печь для обжига кирпича 
топили дровами, которые заготавливали в лесу сами 
работники. В 1960 году цех относился к Барышевско-
му кирпичному заводу. В это время была построена 
кольцевая печь и три сушильных сарая. В 1972 го-
ду цех передали Колыванскому производственному 
участку. В восьмидесятые годы завод значительно 
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расширился: построено четыре новых сушильных сарая, капитально отремонтиро-
вана обжиговая печь, увеличена её мощность, построен гараж, а также 13 квартир 
для работников. С 1993 года Мошковский кирпичный завод являлся подразделением 
Новосибирского кирпичного завода № 9.

Õëåáîçàâîä  ________________________________________

Хлебозавод был построен в 1957 году, в цехе имелись три печи и передвижные 
тележки на укладку хлеба и тестовых заготовок. Хлеб выпекался весовым, 2-го сор-
та – 15–16 тонн. Первый сорт выпекался по 50 кг для диабетиков, булочных изделий 
выпекалось по 100–150 кг. 

С 1962 г. хлебозавод возглавлял П.А. Захаров. В 1963 году был установлен те-
стомеситель. Хлеб по Мошково и в ближайшие населенные пункты развозили на ко-
нях. В это же время организуется цех по выработке напитков. С 1972 года при воссо-
здании Мошковского района все имевшиеся в населённых пунктах района пекарни 
были присоединены к хлебозаводу, и он получил статус хлебокомбината. Была про-
изведена реконструкция завода, установлена булочная линия. С 1987 года комбинат 
перешёл на выпечку сортового хлеба. С 1988 года руководит работой коллектива 
Г.В. Абрамов. В 1995 году создан цех по производству полукопченой колбасы, его воз-
главляла С.В. Банникова.

Из газеты «Мошковская новь» 

Ìîøêîâñêèé õëåáîêîìáèíàò  _______________________

За девять месяцев 1980 года план реализации продукции выполнен на 103,8 про-
цента, выпечено хлеба 4729 тонн при плане 4365, булочных изделий – 208,2 тонны 
(114 %), бараночных – 29,5 тонны (105 %).

Отлично работают на Ояшинском хлебозаводе мастера-пекари М.Ф. Карпова, те-
стоводы В.П. Чванова, П.А. Штуккерт, рабочая М.П. Корягина, мастер-пекарь из Бело-
ярки Н.К. Садкина, мастер-пекарь из Кайлов Т.Ф. Губанова, рабочая А.С. Дятлова.

Постоянно перевыполняют дневные задания коллективы смены мастеров-пе-
карей А.М. Мещеряковой и Р.Н. Большаковой из Мошковского хлебозавода, где тесто-
водами работают Е.А. Семенова и К.В. Макарова, мукосеями А.П. Ломовцева и Е.И. Бах-
матова. Вместо, четырех оборотов за день они делают пять. 

Несколько лет работает на Мошковском хлебозаводе тестовод Е.А. Семенова, 
Екатерина Алексеевна готовит опары, то есть замешивает тесто для выпечки хлеба. 
Технология приготовления их проста, но от тестовода требуется умение чувствовать 
тесто, знать его качества и Екатерина Алексеевна здесь опытный мастер. 

Хлебозавод выпускает в среднем по 13,5 тонны хлеба в сутки. В 1981 году пре-
дусмотрена реконструкция оборудования, будет пущен непрерывный конвейер с вы-
печкой хлеба на одной печи по 14 тонн. В этом месяце будет запущена в действие 
булочная линия. Правда, не все в коллективе хлебозавода хорошо. Иногда продукция 
выпускается невысокого «качества. Одна из причин этого – безответственное отноше-
ние к своим обязанностям кочегаров, обслуживающих печи. Часто выходит из строя и 
старое, уже износившееся, оборудование. Но тем не менее коллектив решил успешно 
завершить последний год десятой пятилетки и достойно встретить XXVI съезд КПСС. 
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В смене мастера Мещеряковой каждый член коллектива владеет смежной професси-
ей. А.П. Ломовцева – мукосей. Насеяв необходимое количество муки, Анастасия Пет-
ровна помогает на формовке или на раскладке готовой продукции.

За архивной строкой

Â ðåøàþùåì ãîäó äåâÿòîé ïÿòèëåòêè  _______________
Январь 1973 г. В с. Ташара открылась первая в районе детская спортивная шко-

ла, рассчитанная на 400 человек, в которой готовили лыжников, легкоатлетов и гим-
настов. Инициатором и руководителем спортивной школы стал методист по физиче-
ской культуре и спорту лесоперевалочного комбината № 2 Геннадий Павлович Панин 
(«Мошковская новь», 1973 г. 23 января. С. 2).

После многолетнего перерыва возобновил свою работу Мошковский народный 
театр под руководством С.Е. Новиковой. Самодеятельные артисты приступили к ре-
петициям спектакля «Дело, которому ты служишь» по роману Ю. Германа («Мошков-
ская новь», 1973 г. 23 января. С. 2).

15 февраля. Решение исполнительного комитета Мошковского районного Со-
вета депутатов трудящихся № 38 «О подведении итогов в социалистических соревно-
ваниях в Мошковском РОВД».

«В результате настойчивой и кропотливой работы личного состава Ояшин-
ского отдела милиции ОВД Мошковского райисполкома по укреплению социалисти-
ческой законности, поддержанию образцового порядка, преступность на террито-
рии Ояшинского отдела милиции значительно сократилась, и коллектив добился 
100 % раскрываемости совершенных преступлений». Принято решение: признать 
победителями социалистического соревнования коллектив Ояшинского отдела 
милиции Мошковского РОВД с вручением переходящего вымпела. За высокие пока-
затели в работе присвоить звание «Лучший участковый инспектор» младшему 
лейтенанту Ояшинского отдела милиции Мошковского РОВД Геннадию Александ-
ровичу Сысуеву».

19 апреля. Решение исполнительного комитета Мошковского районного Сове-
та депутатов трудящихся № 106 «О мерах по улучшению производственного обуче-
ния в школах района». Во исполнение распоряжения Новосибирского облисполкома 
исполнительный комитет Мошковского районного Совета депутатов трудящихся 
решил ввести в обучение учащихся старших классов Дубровинской, Мошковской, 
Широкоярской, Кайлинской, Смоленской школ: работу на тракторах и сельскохозяй-
ственных машинах; в Октябрьской, Сокурской, Станционно-Ояшинской, Белоярской, 
Ташаринской школах – работу на автомобилях.

С 15 апреля по 1 ноября 1973 г. В целях более широкого использования 
фильмов сельскохозяйственной тематики в пропаганде и внедрении передовых 
методов труда в сельском хозяйстве исполнительный комитет Мошковского рай-
исполкома депутатов трудящихся решил провести смотр-конкурс на лучшую ор-
ганизацию показа сельскохозяйственных фильмов среди киноустановок район-
ной киносети.

С 25 апреля по 25 мая 1973 г. В целях улучшения санитарного состояния на-
селенных пунктов района исполнительный комитет Мошковского районного Совета 
депутатов трудящихся решил провести месячник весенне-санитарной очистки насе-
ленных пунктов района:
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«Обязать руководителей хозяйств, учреждений, до-
мовладельцев и квартиросъемщиков: очистить дворы и 
прилегающую часть улицы от навоза и мусора, отремонти-
ровать изгороди, покрасить или побелить их, отремонти-
ровать надворные уборные, привести в порядок палисадни-
ки, побелить мусорные ящики».

1973 г. Первое место в социалистическом соревнова-
ниях на уборочных работах занял коллектив совхоза «Бар-
лакский» (директор Г. С. Курилко). Совхоз первым завершил 
обмолот зерновых культур, выполнил план продажи зерна 
на 222 %, оказал помощь совхозу «Смоленский» в уборке 
зерновых культур.

7 мая 1973 г. Исполнительный комитет Дубровинско-
го сельского Совета депутатов трудящихся решил органи-
зовать переправу через реку Обь и утвердить следующую 
таксу за проезд и провоз грузов: частный сектор – мотоцикл с коляской – 3 рубля, 
мотоцикл без коляски – 1,5 рубля, лошадь – 2 рубля, конные грабли – 3 рубля, аренда 
лодки 1 час – 5 рублей. За перевоз людей: с человека за ягодами – 30 копеек, на покос – 
20 копеек, до Черного мыса – 1 рубль, с ученика – 25 копеек. За переправу рабочих 
совхоза – по 20 копеек с человека по предъявленной справке руководителей ферм.

1973 г. В совхозе «Белоярский» подвели итоги по животноводству: сдано моло-
ка государству по плану – 1600 ц, выращено молодняка 97 голов. Лучшая доярка по 
совхозу – Наталья Ивановна Ерохина, надоившая 2950 кг молока.

По звероводству: выращено норок 43980 штук, лисиц 3714, соболя 697, план 
выполнен на 105 %. Лучшими звероводами являются: Ф.И. Казакова – выполнила 
план по выращиванию лисиц на 127 %, награждена орденом Трудового Красного Зна-
мени. М.П. Базлова, Е.С. Гришунина, В.Г. Лопатина перевыполнили план по выращива-
нию норки. 

По строительству: за 10 месяцев сдано в эксплуатацию 10 норковых шедов на 
5916 зверо-мест, 50 – для серебристо-черной лисицы. Сдано в эксплуатацию 400 кв. 
м жилой площади, завершается строительство конюшни, медпункта, ремонтных ма-
стерских. 

Среди строителей высокие показатели в работе у В.П. Моисеева, П.И. Мальцева, 
П.В. Новоточина. Совхоз «Белоярский» в 1973 году достиг выполнения и перевыпол-
нения планов и заданий решающего года девятой пятилетки, благодаря слаженной 
работе парткома с администрацией совхоза. Секретарь партийной организации – 
Н.Т. Русакова, директор – Н.П. Гвоздарев.

24 октября. Отчет депутатской группы с. Белоярка. Депутатская группа состоит 
из 12 человек. С момента выборов депутатская группа собиралась дважды: 23 июля и 
10 сентября 1973 года. На заседаниях группы решались следующие вопросы: знаком-
ство с Законом СССР о статусе депутатов Совета депутатов трудящихся, обсуждение 
решения Дубровинского сельского Совета «О санитарном состоянии населенных пун-
ктов», о помощи Совету в сборе сельхозналога, помощи совхозу в организации нера-
ботающего населения на уборке урожая, о закупке молока у населения, о помощи ме-
дицинским работникам в связи с угрозой эпидемии. «По всем вопросам принимались 
решения, и они исполнялись. Кроме того, депутатская группа занимается разбором 
семейных неурядиц и воспитательной работой среди населения». 

Курилко Г.С.
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1973 г. В Станционно-Ояшинском поселковом Совете проводилась большая 
работа по строительству и благоустройству территории. Было построено 1049 кв. м 
жилой площади, две скважины, водопровод, 880 погонных метров тротуаров, дороги 
с твердым покрытием 3200 метров, освещено два километра улиц. Сделано 1,5 тыся-
чи погонных метров изгороди, высажено более 5000 деревьев и кустарников, в т.ч. 
1200 фруктовых. «Мы понимаем, что, будь то поселок или село, – это общий дом, в нем 
должно быть хорошо, уютно и красиво. Сделать населённые пункты такими и навес-
ти в них порядок – забота каждого жителя». На территории Станционно-Ояшинско-
го поселкового Совета действовали три общеобразовательных школы, 13 магазинов, 
три столовых, Дом культуры, больница, четыре детских сада, две библиотеки, отделе-
ние связи, комбинат бытового обслуживания населения.

Íà÷àëî áîëüøîãî ïóòè  _____________________________
Из отчётного доклада «О работе исполкома Мошковского районного Совета де-

путатов трудящихся за 1972 г.»:
«...Промышленные предприятия района за 10 месяцев 1972 года по реализации 

товарной продукции выполнили план на 109 %, или 127 % к минувшему году. Наибо-
лее высоких результатов добились Ояшинский льнозавод (директор Д.М. Валевский), 
Ояшинский хлебоприемный пункт (директор Н.А. Подойма), Ташаринский ЛПК-2 (ди-
ректор В.Ф. Осипенков), Мошковская Сельхозтехника (управляющий В.П. Михеев), Дуб-
ровинский лесхоз (директор М.И. Шевчук) ... Профессиональный подход руководителей 
в решении поставленных задач позволил на промышленных предприятиях повысить 
производительность труда. Примером для жителей района были работники предпри-
ятий: депутат поселкового Совета В.М. Киселев, оператор АБЗ Ф.В. Сурынин, из ДСР-
1 – С.К. Симашко, с Ояшинского РМЗ М.А. Маханьков, завода «Нормаль» – М.И. Анищенко, 
ЛПК-2 – Р.С. Иванова...»

На первом слёте передовиков производства в 1973 г. Им вручены правительственные награды
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Âòîðîå ðîæäåíèå ïîñåëêà  _________________________
В 1955 г. было принято решение по Томской лесной промышленности органи-

зовать на берегу Оби перевалочный пункт (впоследствии Новосибирский лесопере-
валочный комбинат-2 (НЛПК-2). На стройку в 1955–56 гг. приехали новоселы. Пере-
верзин Николай Федорович вспоминал: «Из девяти плотников была создана первая 
строительная бригада. Мы построили сначала кузницу-времянку, чтобы было где вес-
ти ремонт тракторов и машин. Затем стали собирать финские четырёхквартирные 
щитовые дома по ул. Декабристов. Надо было как можно быстрее строить жилье: 
люди прибывали каждый день, а жить было негде». Николай Федорович – плотник ре-
монтно-строительного управления ЛПК-2. В его биографии две интересные детали: 
во-первых, за плечами более 30 лет непрерывного стажа работы, во-вторых, он ста-
рожил здешних мест, в Ташаринском ЛПК трудился с первого колышка, в буквальном 
смысле этого слова. Однажды услышал об открывающейся в Ташаре стройке. Ранним 
зимним утром отправился пешком по конной дороге через Старый Порос, Обской в 
Ташару. Сплошной полосой, начиная от Обского, тянулся сосновый бор. Дышалось 
легко, и привольно было на душе. Вековые деревья в снежном убранстве, звериные 
тропки между ними – всё это поднимало настроение, снимало усталость от пройден-
ных километров. Николай узнал, что стройка действительно открывается, и люди, 
особенно его специальности, край-
не нужны. Раздумывать долго не 
стал. Дома сказал жене: «Места мне 
приглянулись, много леса, рядом 
Обь, будет и рыба, и дичь, и грибы 
с ягодами. Ты пока здесь с детьми 
останешься, а я уже о работе дого-
ворился, поживу зиму один». С ян-
варя 1966 года Николай Федорович 
начал отсчет трудовым будням на 
новом месте. Вначале было сложно. 
«Муку привозили из Дубровина, хлеб 
пекли сами по очереди в большой рус-
ской печи под открытым небом. За 
водой ходили к р. Ташарка, так как 
колхозники не разрешали брать воду 
из их колодцев. Мешало бездорожье, 
не было транспорта, но жили друж-
но», – вспоминали Н.Ф. Шатрукова, 
В.П. Воспанчук. 

Летом пришли две баржи леса 
из Томской области. Разгрузили, и 
из них стали строить двухквартир-
ные дома. Первой настоящей улицей 
стала улица Ленина, параллельно ей 
шла улица Комсомольская. За зиму 
поставили 24 дома. Что ни год – но-
вая улица, новые дома, администра-

Пришли баржи с лесом

Погрузка леса 
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тивные здания и учреждения. Полным фронтом шло 
строительство самого комбината. И в этом участвовал 
плотник Переверзин. На глазах менялся облик Ташары: 
выросли двухэтажные кирпичные благоустроенные 
дома, детский комбинат, торговый комплекс, Дом куль-
туры «Обь», здания дома быта и гостиницы. Хорошело 
село с каждым годом. Когда Николай Федорович про-
ходил по улицам, взгляд его невольно задерживался на 
домах, зданиях, выстроенных с его участием. Гордость 
рабочего человека вполне понятна. Он по праву мог 
сказать: «Улица моя, дома мои». Завезли оборудование 
для кранов, стали монтировать сами краны. В начале 
60-х годов на берегу реки стояли три кабельных крана, 
привезённых из ГДР, которые выполняли погрузочные 
и разгрузочные работы.

Производительность одного крана – 500–800 м 
куб. в смену, шесть портальных кранов с производи-
тельностью 150–200 м куб. Также работали пять ба-
шенных кранов с производительностью 500–800 м куб. 

К кранам была проведена железная до-
рога, которая соединяла Ташару с Мошково. 

Первый груз леса перевезён осенью 
1963 года, в 1967 г. пущен пассажирский по-
езд. Все цеха ЛПК были оборудованы новей-
шей технологией того времени.

Лес, пришедший по Оби из Томлес-
прома, сваливали в воду и направляли к 
выгрузочным механизмам, с помощью лебё-
док лес подкатывали к механической ленте. 
Грейферными кранами лес грузили в вагоны. 

В смену одна бригада грузила по 3–5 
вагонов. Кроме основных цехов были постро-
ены и подсобные: транспортный, ремонтно-
механическая мастерская (РММ), складские 
помещения, цех пилорамы, где изготавлива-
ли рудничную стойку. В цехах для разделки 
леса было всё механизировано: круглый лес 
до пил шёл по роликовому транспортёру, а 
от пил – готовая продукция (доски, тарная 
дощечка, шпалы) – по ленточным транспор-
тёрам к фасовочному столу (единственное 
место, где применялся ручной труд), где про-
дукцию укладывали в пачки по калибру. До-
ставлялись строевой лес, столбы, пиловоч-
ник, руд. стойка, дровяной лес, длинномер. 
В НЛПК-2 лес сортировали, в цехах произво-
дили тарную дощечку пиломатериал, осталь-

Овчинников В.И., бригадир 
слесарей. 

Машинисты тепловозов

Работа крана
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ной лес отгружали кругляком. С ростом выпускаемой продукции росло и количество 
рабочих...

В 70-е годы комбинат превратился в крупнейшую лесоперевалочную базу об-
ласти и стал самым крупным предприятием в Мошковском районе. Отсюда ежегодно 
отправляли сотни железнодорожных составов, груженных лесом на десятки адресов 
пунктов назначения. В год отправляли до 590 тыс. куб. м леса.

Ïëàíû ïåðåâûïîëíåíû  _____________________________
16 мая 1958 года Романовская 

МТС реорганизуется в Романовскую 
РТС. Сохранились документы 1958 го-
да о том, что одним из первых руко-
водителей ремонтно-технической 
станции (РТС) и ее организатором 
был Парменов. Это в его бытность, в 
1961 году, было принято постанов-
ление ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР «Об образовании Всесоюзного 
объединения «Сельхозтехника» по про-
даже сельскохозяйственной техники, 
запасных частей, минеральных удо-
брений и других материально-техни-
ческих средств, организации ремонта 
и использовании машин в колхозах и совхозах». А на основании этого постановления в 
1961 году было создано областное объединение «Сельхозтехника». 17 мая 1961 г. ав-
томатически директор Мошковской РТС Парменов стал директором Мошковского от-
деления «Сельхозтехника». На момент реорганизации было 102 работника. С 10 июля 
1962 года восемь лет управляющим Мошковским отделением «Сельхозтехника» ра-
ботал А.С. Болдырев, при котором был построен ряд производственных помещений. 
В состав отделения входили подразделения: мастерская, транспорт, торговая база. 

Сельхозтехника

Михайлов Сергей Викторович Слесарь гидроцеха РО «Сельхозтехника» 
Александр Бондарев, 1984 г.
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В 1971 году организовался мехотряд. В 1972 г. предпри-
ятием руководил Владимир Павлович Михеев. Основное 
производство предприятия – ремонтная мастерская. 

Производилось валовой продукции на млн. руб. Го-
довой план был более 300 тракторов. Работали участки 
по восстановлению и изготовлению деталей и отдель-
ных узлов. Производилась данная продукция кроме сво-
их нужд и на реализацию. Ассортимент был обширным: 
делали трансмиссии на ДТ-75, гидрораспределители и 
т.д. Кроме того, имели в своем составе СТО автомобилей, 
машинно-тракторного парка. Имелась своя торговая ба-
за, а также вспомогательное производство. Оборот всех 
станций техобслуживания составлял около 350 тыс. План 
по реализации товарной продукции перевыполнен. В 
1973 г. организована станция технического обслужива-
ния животноводства, в 1978 году – станция технического 
обслуживания машино-тракторного парка Мошковская 

«Сельхозтехника» не раз по готовности машино-тракторного парка занимала места в 
первой тройке по области и поощрялась областным объединением. 

В 1976 году произошло выделение транспорта в самостоятельное предприятие 
«Агропромавтотранс». В 1986 году отделилась торговая база снабжения – «Агроснаб». 
«Сельхозтехника» гидроцеха РО «Сельхозтехника» реорганизуется в Мошковское ре-
монтно-техническое предприятие.

История в лицах

À äîðîãà ñåðîþ ëåíòîþ âü¸òñÿ...  ___________________
Владимир Викторович Помыткин родился 14 февра-

ля 1936 года в городе Новосибирске. После окончания шко-
лы в 1954 году поступил в Новосибирский институт инже-
неров железнодорожного транспорта. В 1959 году, окончив 
институт, работал сначала мастером в Мостострое-2, с 
1965 года по 1975 год – мастером в п. Коченево. В 1975 го-
ду переехал в р.п. Мошково с семьей, где до 1978 года 
был главным инженером Мошковского ДРСУ, а с 1978 по 
1998 год – директором Мошковского ДРСУ. Возглавляемое 
им управление в течение многих лет выполняло производ-
ственный план по всем показателям. Стаж работы в дорож-
ной отрасли составил 33 года. Неоднократно избирался де-
путатом поселкового и районного Советов депутатов. При 
его непосредственном участии для работников строилось 
жильё, оказывалась постоянная материально-техническая 

помощь в содержании социальнозначимых объектов р.п. Мошково, построено и за-
асфальтировано большое количество автодорог на территории района. В 1994 году 
Владимиру Викторовичу было присвоено звание «Заслуженный строитель Россий-
ской Федерации». Помыткин – Почётный дорожник, имеет высокие правительст-
венные награды. 

Михаил Павлович Голяков – 
фрезеровщик РО 
Сельхозтехника 1988 г.

В.В. Помыткин
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Из воспоминаний В.В. Помыткина:
– В январе 1963 года было образовано Управление автодороги Омск – Новоси-

бирск. В его подчинении находились три дорожно-строительных района: в Мошко-
во – ДСР-1, Болотное – ДСР-2, Коченево – ДСР-3. Чуть ли не за пятилетку необходимо 
было построить в асфальте дорогу Омск – Новосибирск, Новосибирск – Кемерово. Я 
начинал работать с 1965 года. В штате ДСР более 300 человек. Строили базу: рем-
мастерские, железнодорожный тупик, семь двухквартирных финских домов для ра-
ботников ДСР, шестиквартирный барак, строили дорогу. Кадры были грамотные... В 
1975 году меня перевели с должности старшего прораба на трассе главным инжене-
ром. Я сменил Карпенко П.Ф., который стал начальником ДСР в Болотном. Тогда чёт-
ко разделялась строительная и эксплуатационная службы, хотя подчинялись одному 
управлению «Омск – Новосибирск». Начальником ДСР-1 был Александр Кириллович 
Савилов, который отработал в системе около 10 лет. Он умел найти подход и к рабо-
чим, и к начальству. Умел добыть вагоны и материалы. По тем временам это был чуть 
ли не подвиг. Чего стоило ему построить без всяких фондов 24-местный гараж. До-
быть фермы для перекрытия было почти невозможно. Пошел технический прогресс 
АБЗ. В 1978 году сменили всем на-
доевшие смесители МЧ -1 на более 
современные установки. В 1975 г. 
получили установку Т-309, смонти-
ровали ее.

С новой техникой не обходи-
лось без курьезов – установка часто 
производила выбросы битума, пока 
не додумались поставить дополни-
тельно котлы, подразделив их на 
котлы предварительной подготов-
ки и расходные. В ДСР постоянно 
искали что-то новое и применяли 
его. Славился слесарь Федоров сво-
ими рацпредложениями. От него 
осталось оборудование в моторном 
цехе. На заводах тоже постоянно 
что-то искали новое. Шляков пер-
вым отказался от использования 
дизтоплива, в качестве топлива 
смесителей перешел на мазут, обо-
рудовал заводы специальным подо-
гревом маслом рубашек топливных 
труб. Хорошо трудились укладчицы 
асфальта Гукова, Парфиненко, Хлы-
щенко, водители Симонов, Ступин, 
Осокин, Макаров, братья Ковале-
вы… 

Токарь Турбин до самого вы-
хода на пенсию буквально творил 
чудеса – делал то, что другие не 

На трассе Мошково – Болотное

Участники соревнования в ДРСУ: трактористы-
бульдозеристы 
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могли. Настоящими ювелирами были Дуренков, Козлов И., 
Богданов Ф. Был награжден Симонов Виталий Сергеевич. 
Машинисту автогрейдера Богданову Филиппу Константи-
новичу присвоено почетное звание «Заслуженный строи-
тель РФ».

Звания «Почетный дорожник РФ» удостоены во-
семь человек из нашего коллектива: Перескоков С.Ю., 
Жалковский В.Н., Куринков В.Н., Еременко Ф.Х., Еременко 
В.Ф., Маньков Н.М., Ступин Г.А., Миллер В.Ф. Бульдозерист 
Ковалёв В.П. признан лучшим по профессии среди работ-
ников Гушосдор, Василий Павлович награждён медалью 
«За доблестный труд в ознаменование 100-летия со дня 
рождения В.И. Ленина», орденом Трудовой Славы, знаком 
«Ударник пятилетки», он победитель социалистического 

соревнования. Это же звание присвое-
но водителю ДСР-1 Симонову Виталию 
Сергеевичу. Плодотворно трудились 
Сиволобов В.А., Копытов А.В., Курин-
ков В.Н., Заскин А.Н., Кузьминых Н.В., за 
что неоднократно поощрялись. 

Яковлев Иван Федорович рабо-
тал водителем автомобиля и за высо-
кие производственные показатели в 
социалистическом соревновании так-
же награжден медалью «За доблестный 
труд в ознаменование 100-летия со дня 
рождения В.И. Ленина», а в 1973 г. – на-
грудным знаком «Победитель социа-
листического соревнования» и орде-
ном Трудового Красного Знамени. 

За годы существования дорож-
но-строительного управления неиз-

менной оставалась главная задача: строительство, ремонт и обслуживание дорог – 
артерий транспортной жизни, раскинувшихся на многие километры Мошковского 
района.

Ïàìÿòü äîáðóþ îñòàâèë î ñåáå  ____________________
Бывший директор зверосовхоза-миллионера «Белоярский» Гвоздарев Николай 

Петрович родился 4 ноября 1931 г. в многодетной семье колхозников в с. Высокая 
Грива Тогучинского района.

В годы войны Николай, как и все подростки, работал в поле, шефствовал над се-
мьями, чьи кормильцы воевали на фронтах Великой Отечественной, он рано познал 
цену хлеба и всю свою жизнь связал с сельским хозяйством. После войны окончил 
годичную школу колхозных счетоводов, два года работал бухгалтером. В армии слу-
жил четыре года и восемь месяцев в авиации, был воздушным стрелком-радистом. 
После службы по рекомендации райкома партии его направили в Новосибирскую 

Ковалёв В.П.

Яковлев И.Ф.



437СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

трёхгодичную школу подготовки председателей 
колхозов. Затем окончил Колыванский техникум, 
получил диплом агронома. В этом же году его из-
брали секретарем партбюро колхоза им. Комин-
терна. Работал и продолжал учиться заочно в Но-
восибирском сельскохозяйственном институте 
на зоотехника. 7 марта 1961 г. был избран предсе-
дателем колхоза им. Коминтерна. Молодой пред-
седатель, в первую очередь, уделил внимание 
созданию материальной базы хозяйства. Были 
построены котельная, детсад, клуб, сданы десять 
квартир, коровник, телятник, зерносушильный 
цех, приступили к строительству типового ин-
терната… Деловые качества, организаторские 
способности, профессионализм давали Николаю 
Петровичу возможность остаться в обкоме пар-
тии, но у него была твердая убеждённость, что он 
рождён для села, а не для кабинетной работы. В январе 1972 года Гвоздарев Николай 
Петрович стал директором совхоза «Белоярский» (1971–1992 гг.) В это время в совхо-
зе стояла острая нехватка кадров, не было специалистов с высшим образованием. В 
апреле этого же года в «Белоярский» вслед за мужем приезжает Галина Михайловна 
Гвоздарева с высшим экономическим образованием. Была разработана программа 
увеличения поголовья норок. Если в 1972 году в совхозе насчитывалось 6000 самок 
норки, то в 1986 году эта цифра возросла в три раза. Норки закупались в Черепанов-
ском совхозе, Подмосковье, Калининградской области, ставка шла на породу, мех, 
плодовитость. В «Белоярский» впервые завезли «голубых» и «топазовых» норок. Га-
лина Михайловна разработала и воплотила в жизнь тонкую систему премирования, 
материальной заинтересованности. Появилась система поощрения за сверхплано-
вую продукцию, по итогам года выплачивалась 13-я зарплата. Не хлебом единым жив 
человек, нужно было внимание, почёт, моральное поощрение. С этой целью органи-
зовывались соц. соревнование, чествование передовиков на вечерах и праздниках, 
награждение санаторно-туристическими путевками. В то время любому бригадиру 
предоставлялось право на туристические поездки за границу. Это был «золотой век» 
хозяйства. Из убыточного совхоз 
стал миллионером.

Это благодаря труду таких 
звероводов, как Базлова М.П. Ма-
рия Павловна почти четверть века 
проработала на норковой ферме. За 
свой добросовестный труд и боль-
шие успехи 6 сентября 1973 года 
Указом Президиума Верховного 
Совета СССР награждена орденом 
«Знак Почёта». Такой же награды 
удостоена Шипулина Антонина 
Климентьевна. Орденом Трудовой 
Славы 3-й степени награждены 

Гвоздарев Н.П.

Базлова М.П. Шипулина А.К. 
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Гришунина Екатерина Семенов-
на, Фотина Любовь Венедиктовна 
Орденоносцами с. Белоярка также 
стали Русакова Наталья Теренть-
евна, Чучелина Анфиса Андреевна, 
Лукашенко Капитолина Петровна, 
Гвоздарев Николай Петрович, Гво-
здарева Галина Михайловна...

В 1992 г. Гвоздареву Н.П. бы-
ло присвоено звание «Заслужен-
ный работник сельского хозяйства 
Российской Федерации». За сози-
дательный труд Николай Петро-
вич отмечен дипломом трудовой 
доблести Зверопрома РСФСР, ме-

далями «За трудовую доблесть», двумя бронзовыми, серебряной, золотой медалями 
ВДНХ СССР. Поголовье увеличилось: лис в два раза, норок в три раза. Доход составил 
в 1973 г. – 540 тысяч рублей, в 1974 г. – 580 тысяч. В 1975 г. зверосовхоз стал милли-
онером. 

Высоко ценилось качество белоярской пушнины. 70 % шло за границу на Лон-
донский пушной аукцион. Деньги от прибыли вкладывались в расширенное строи-
тельство: гаражей, ангаров, мастерских, фермы для КРС, кроликофермы. Была по-
строена школа (1976 г.), детский сад, магазин (1978 г.), спорткомплекс, по десять 
жилых домов в год. Кроме пушного зверя совхоз разводил крупнорогатый скот, ло-

шадей, кроликов. Посевная площадь составляла 
842 га, выращивали рожь, пшеницу, овёс. Автопарк 
насчитывал 40 грузовых машин, 32 трактора. За-
житочное село, зажиточными стали его жители. 
С большим теплом люди вспоминают директора 
Гвоздарева Николая Петровича, при котором сов-
хоз долго сохранял статус миллионера, зарплата 
была высокая, много средств отводилось благоу-
стройству села, расширению социально-культур-
ного быта. 

Не оставили без внимания и село. Именно 
во время работы Николая Петровича и Галины 
Михайловны Гвоздаревых были построены но-
вые улицы (Луговая, Строительная, Полеводская), 
больница, общественная баня, дома для рабочих. 
Практически по всей Белоярке заасфальтировали 
дорогу. На ферме появились новые производствен-
ные ангары, зверокухня, ветпункт с изоляторами 
для больных зверей, оснащённый современным по 
тому времени оборудованием, склады, гаражи для 
сельскохозяйственной техники. Не оставляли без 
внимания кадровый вопрос. Бригадиров посылали 
на курсы повышения квалификации. Отлично шло 

Гришунина Е.С. Фотина Л.В.

Н.П. и Г.М. Гвоздаревы 
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развитие зоотехники. Совхоз сотрудничал с Новосибирским институтом генетики в 
Академгородке. Расширялся ассортимент предлагаемых шкурок. Зоотехники состав-
ляли рацион для молодняка, вовремя ставили прививки, что позволяло получать 
очень красивый, качественный и ценный мех. 

В 1976 г. доход хозяйства составил более 1 млн рублей. Рентабельность хозяй-
ства 17 %. Поголовье молодняка: норок 100 000, лисиц – 5000. У совхоза появился 
счёт в банке, валюта. По итогам года совхоз в Зверопроме вновь стал миллионером. 
Данный статус хозяйство продержало 20 лет, до ухода Николая Петровича Гвоздарева 
на пенсию. Белоярская пушнина славилась среди хозяйств подобного типа. Мех был 
самый качественный. Пушнина шла на Ленинградский и Лондонский аукционы. По-
этому самым ответственным моментом производственной жизни совхоза был пери-
од забоя. Во время забоя все службы села были подчинены только ему. Этот период, 
начинавшийся в начале ноября и заканчивающийся в середине декабря, был самой 
настоящей «страдой» на ферме. Столовая кормила рабочих бесплатно. В хозяйстве 
появились большие доходы, часть из них шло на расширение производства, на об-
новление механизации, формировался фонд заработной платы, часть – на развитие 
социально-культурной сферы не только села, но и района. Так на деньги совхоза было 
закуплено оборудование для областной больницы, для районной поликлиники, было 
построено здание РОВД в Мошково.

Из отчётного доклада «О работе исполкома Мошковского районного 
Совета депутатов трудящихся за 1972 г.»:

«...В 1972 году большая работа была проделана работниками сельского хозяй-
ства... По Мошковскому, ст. Ояшинскому поселковым Советам, Сокурскому сельскому 
Совету (председатели Д.А. Сухарев, И.Е. Головлев, И.И. Лавренко) план заготовки кар-
тофеля перевыполнен более чем в два раза. В трудных условиях 1972 года колхоз «Союз 
строителей», совхозы «Восход» и «Мошковский» получили с гектара по 25–30 центне-
ров зерна... Но несмотря на отдельные положительные показатели в сельском хозяй-

Комбайнеру совхоза «Восход» Семьянову 
вручает переходящий вымпел Ляховка В.В., 
бригадир полеводстваСтокоз Григорий Андреевич
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стве, в 1972 году осталось не убрано с полей 11,5 тысячи гектаров зерновых: «…район 
остался должен государству три тысячи тонн зерна. В обстановке, когда область 
сдала государству 106 миллионов пудов хлеба, нам, конечно, стыдно, и мы должны чув-
ствовать свою большую вину».

За архивной строкой...

1974 ãîä: âàæíûå äàòû è ñîáûòèÿ  __________________
9 января. Исполнительный комитет Мошковского районного Совета депутатов 

трудящихся утвердил тарифные ставки за оказание услуг клиентам, проживающим 
в гостиницах Мошковского и Ояшинского комбинатов коммунальных предприятий, 
в размерах: за разовое пользование утюгом – 5 копеек, за стоянку автомашины в те-
чение суток – 50 копеек, за электроплитку, «установленную в комнате горничной», 
разовое приготовление пищи – 10 копеек.

11 апреля. Из доклада исполнительного комитета Мошковского районного 
Совета депутатов трудящихся от 11.04.1974 г. «О состоянии и мерах по улучшению во-
енно-патриотического воспитания молодежи в районе»: установленный областным 
военкоматом наряд на призыв выполнен полностью, качественно и в установленные 
сроки. 

В Вооруженные Силы направленно призывников: со средним образованием – 
44,2 %, с образованием 8–9 классов – 45,3 %, значкистов ГТО – 99,3 %, членов ВЛКСМ – 
72,3 %. Годность к военной службе составила 94,1 %. Команда призывников района 
на областных соревнованиях по выполнению нормативов комплекса ГТО среди рай-
онов заняла второе место. Призывная и допризывная молодёжь до призыва в армию 
овладевает начальными военными знаниями, военно-прикладными видами спорта. 
При подведении итогов начальной военной подготовки проводились тактические 
учения, соревнования по нормативам ГТО и выполнению начального упражнения 
стрельбы из автомата.

Первичные организации ДОСААФ на местах проводят работу по военно-патри-
отическому воспитанию молодежи. Ежегодно в районе проводится месячник оборон-
но-массовой работы, посвященный Советской армии. Большинство юношей и деву-
шек являются членами ДОСААФ, общества Красного Креста и Полумесяца, участвуют 
в соревнованиях сандружин, изучают военное дело. Лучших результатов в этом на-
правлении добились Станционно-Ояшинский поселковый Совет, Сокурский и Таша-
ринский сельские Советы. 

Во всех средних школах ведется начальная военная подготовка, работает мето-
дическая секция военруков. Положительно проводится работа по созданию комнат 
Боевой Славы воинов-земляков в Ташаринской средней школе и Сокурской № 19 и 
Станционно-Ояшинской средних школах. 

Наряду со всеми положительными мероприятиями в вопросах военно-патри-
отического воспитания исполнительный комитет Мошковского районного Совета 
выделял существенные недостатки. В Домах культуры, колхозах, совхозах, предпри-
ятий слабо оформлена агитация, отражающая боевой путь Советских Вооруженных 
Сил. В школах района «нет настоящей борьбы за повышение грамотности юношей, 
не имеющих восьмилетнего образования. Из числа юношей 1957 года рождения не 
имеют восьмилетнего образования в колхозе Союз строителей – 22 %, в совхозе Бар-
лакский – 25 %, предприятиях Сокурского сельского Совета – 24 %». Исполнитель-
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ный комитет Мошковского районного Совета депутатов трудящихся решил: предсе-
дателям колхозов, директорам школ, руководителям предприятий, сельским Советам 
депутатов принять необходимые меры по улучшению работы в военно-патриотиче-
ском воспитании молодежи района. «Широко использовать в пропаганде среди мо-
лодежи Закон СССР «О всеобщей воинской обязанности», военной присяги и воинского 
устава, организовывать встречи с участниками Гражданской и Великой Отечествен-
ной войн, отличниками боевой и политической подготовки армии и флота, проводить 
походы по местам боевой и трудовой Славы, посещать воинские части. Председателю 
ДОСААФ А.А. Арапову и председателю комитета физкультуры и спорта добиться 
100 % сдачи юношами ГТО».

12 сентября. Решением исполнительного комитета Мошковского районного 
Совета депутатов трудящихся награждён почётной грамотой Н.М. Харитонов: «...За 
проявленное мужество при задержании распоясавшегося хулигана, угрожавшего тя-
желыми последствиями для окружающих, наградить товарища Харитонова Николая 
Михайловича Почетной грамотой райисполкома и именными наручными часами».

16 октября. Решением исполнительного комитета Мошковского районного 
Совета депутатов трудящихся представлен к награде А.Г. Воронов: «…За достигну-
тые высокие показатели в социалистическом соревновании по производству живот-
новодческой продукции в определяющем, 1974-м году девятой пятилетки, наградить 
ценным подарком на сумму 43 рубля председателя исполкома Балтинского сельского 
Совета товарища Воронова Александра Романовича».

15 ноября. Рассмотрев итоги соцсоревнования кукурузоводов района в 1974 г., 
исполком районного Совета депутатов трудящихся и президиум райкома профсоюза 
постановляют:

1. Ввиду того, что ни один кукурузо-
вод не выполнил условий соревнования – 
не получена урожайность 250 ц с га, – пер-
вое место не присуждать.

2. Присудить второе место в соцсо-
ревновании кукурузоводу совхоза «Бе-
лоярский» Клешпон Ивану Егоровичу: с 
площади 110 га получил урожайность по 
219 центнеров с 1 га, наградить Почётной 
грамотой и продать вне очереди мото-
цикл «Урал».

3. Присудить третье место куку-
рузоводу совхоза «Мошковский» Зорину 
Ивану Дмитриевичу, получившему с пло-
щади 57 га по 206 ц с 1 га, наградить По-
чётной грамотой и продать вне очереди 
мотоцикл «Иж Юпитер».

18 декабря. Решение исполнитель-
ного комитета Мошковского районного 
Совета депутатов трудящихся о переиме-
новании населенных пунктов.

Переименовать село Октябрьское 
Новопоросского сельского Совета в село 

Победители первого в районе конкурса 
пахарей. Слева направо: Шифельбайн Андрей 
Васильевич – чемпион в классе колесных 
тракторов (совхоз «Восход»); гл. агроном 
совхоза «Восход» Абакумов Владимир Никитич; 
Сафончик Николай Андреевич – чемпион 
класса гусеничных тракторов (совхоз «Восход»); 
Яковлев Владимир – победитель среди молодых 
механизаторов (совхоз «Восход»)
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Новомошковское, поселок Радиостанция № 9 Станционно-Ояшинского поселкового Со-
вета в поселок Ключевской. Переименовать сельские Советы: Мотковский с/с в Сара-
пульский сельский Совет, центр с. Сарапулка; Участок-Балтинский с/с в Широкоярский 
сельский Совет, центр с. Широкий Яр; Новопоросский с/с в Новомошковский сельский 
Совет – центр с. Новомошковское.

В 1974 году Мошковским поселковым Советом депутатов трудящихся в 
р.п. Мошково освоено средств по благоустройству, капитальному строительству и 
ремонту жилых и производственных помещений на сумму 800,0 тысяч рублей: заас-
фальтированы улицы Советская и Пионерская 900/п/м, по улице М. Горького поднято 
земельное полотно и защебенено. Уложен щебень по улице Линейная до хлебоприем-
ного пункта, построены и отремонтированы тротуары на 35 тысяч руб., построены 
12 двухквартирных домов.

1974 г. Первый конкурс пахарей в районе.
Представляет победителей главный агроном совхоза «Восход» Абакумов Вла-

димир Никитич.

История в лицах

Íå ñòðåìèëñÿ «äåëàòü êàðüåðó», 
êàðüåðà ñàìà âûáèðàëà åãî  _______________________

Александр Иванович Корчагин родился 10 мая 
1948 года в с. Осиновка Каргапольского района Курган-
ской области. Он вырос в семье аграриев, окончил Ново-
сибирский сельскохозяйственный институт, после чего 
был направлен по распределению в Мошковский район. 
Блестящий ленинский стипендиат Александр Корчагин, 
которого Л.И. Брежнев на студенческом слёте в Москве 
наградил медалью «За доблестный труд в ознаменова-
ние столетия со дня рождения В.И. Ленина», получив 
свободный диплом, отказался от заманчивого предло-
жения «пойти в науку». Вместо этого с молодой женой 
приехал в 1986 году в село Обское Мошковского района, 

где устроился в совхоз «Галинский» агрономом-семеноводом, а она – экономистом. 
Обещанным городским благам Корчагины предпочли жизнь в неблагоустроенной 
сельской квартире, которую сами же и обустраивали. Александр Иванович не жалел, 
что отказался от заманчивых предложений переехать в Новосибирск и даже в Москву, 
где ему предлагали престижные должности. Он не стремился «делать карьеру», карь-
ера сама выбирала его. 

В 1986 году А.И. Корчагин окончил новосибирскую высшую партийную школу, 
получил высшее партийно-политическое образование. Александр Иванович прошел 
большой путь от агронома-семеновода совхоза «Галинский» до главы территориаль-
ной администрации Мошковского района. Он работал главным агрономом, заведу-
ющим отделом пропаганды и агитации Мошковского райкома КПСС, инструктором 
отдела организационно-партийной работы обкома КПСС, первым заместителем 
председателя райисполкома Мошковского района, начальником районного управле-
ния сельского хозяйства, председателем исполкома Мошковского районного Совета 

Корчагин А.И.
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народных депутатов, главой администрации района. До ухода на пенсию работал на-
чальником административного отдела управления федерального казначейства по 
Новосибирской области. Самый главный пост в районе А.И. Корчагин занимал доль-
ше всех в области. Пришел, когда район отметил свое 16-летие, а уходил, когда району 
исполнилось тридцать лет. Именно на долю Корчагина пришлась необходимость ру-
ководить районом в эпоху крупных перемен, смены государственного строя в период 
низвержения старых, незыблемых устоев и утверждения новой жизни со своими за-
конами и правилами. А.И. Корчагин сознательно взвалил на себя ответственность за 
весь район. А руководить – это искусство. Надо быть и организатором, и психологом 
одновременно. Как бы ни было тяжело, район выстоял в буре лихих перемен, дожил 
до светлых времен, когда в село пошли федеральные средства в рамках националь-
ных проектов. 

А.И. Корчагин беспокойный, одаренный и глубоко порядочный человек, отдав-
ший все свои силы на благо развития нашего района. Отличительные черты Алексан-
дра Ивановича – демократичность, чуткость, внимание к людям. В любой ситуации он 
мог найти верное решение, всегда помогал людям советами и делами.

Решением 19 сессии территориального Совета депутатов Мошковского 
района от 11.05.2012 г. № 94 присвоено звание «Почётный гражданин Мошков-
ского района».

Áûòü â êîìñîìîëå – îïðåäåëåíî âîñïèòàíèåì  _____
Токарев Сергей Михайлович родился 4 декабря 1957 г. 

После окончания школы поступил в Новосибирский педаго-
гический институт. В 1979 году после окончания института 
работал учителем математики, затем директором Белояр-
ской средней школы. В 1984 г. Сергея Михайловича избрали 
первым секретарем Мошковского райкома комсомола, ра-
ботал до 1987 г. 

В чем заключалась работа с комсомолом? Много моло-
дежи занималось политучебой. Проводилась она в каждом 
хозяйстве, где-то лучше, где-то хуже. Райком партии отно-
сился очень серьезно к работе комсомольских молодежных 
бригад на производстве. В «Автотрансе» молодежную бри-
гаду возглавлял бригадир Иван Ковальчук. Четвёртую бри-
гаду доярок совхоза «Мошковский» (п. Горный) – бригадир 
Татьяна Ташкина. На уборке урожая звеньям вручали переходящие знамена.

Зимой совершали лыжные переходы, например, группа молодежи (человек 15–
20) на лыжах из Мошково ехали в Мошнино, а потом из Мошнино в Сарапулку, из Са-
рапулки в Томилово, из Томилово в Кайлы… В школе их встречали. Прибыли гости – и 
это уже праздник. Совместно проводили концерт или спортивное мероприятие, зал 
всегда был полон зрителями и участниками. Комсомольцы занимались в спортивных 
секциях, были участниками художественной самодеятельности. Такие «звёздочки» 
как Инна Киселева, Надежда и Виктор Чепизубовы привлекали молодежь. Все по-
нимали, будущее – это молодежь. Александр Иванович Корчагин всегда с понимани-
ем относился к комсомолу. Многие директора совхозов: Богач Николай Васильевич, 
Глинский Владимир Адамович, Волков Сергей Николаевич, Ельков Геннадий Ана-

Токарев С.М.
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тольевич, Шашлов Анатолий Максимович – работали в тесном контакте с молодё-
жью и комсомольцами. Второй секретарь райкома КПСС Рудас Анатолий Николаевич, 
очень грамотный специалист, курировал производство в районе, также постоянно 
уделял внимание комсомолу. Мне сказал однажды: «Я понимаю, что у тебя проходит 
партийная и комсомольская учеба. Это хорошо. Но если в районе будут падать надои 
молока или соберут плохой урожай, то это и твоя вина. Ты больше производству уде-
ляй внимания». 

Быть в комсомоле – было определено воспитанием. Все ребята понимали, если 
ты не комсомолец, то тебя не возьмут в престижные войска. 

В сентябре 1987 г. меня избрали секретарем парткома совхоза «Смоленский», 
а с 1989 г. – заведующим отделом организационно-партийной и кадровой работы в 
Мошковском райкоме партии. 

В 1991 г. райком партии закрыли, КПСС не стало. Председателем Совета народ-
ных депутатов был Смирнов В.А., а Корчагин А.И. – председателем райисполкома. 
Пришла директива, рекомендовалось: глава администрации района – он же предсе-
датель районного Совета народных депутатов.

Александр Иванович стал совмещать должности главы администрации района 
и председателя районного Совета народных депутатов, а я был заместителем предсе-
дателя районного Совета народных депутатов Мошковского района. В 1992 г. опять 
пришла директива: не может один человек представлять представительную и ис-
полнительную власть – разделить. Вынесли на сессию этот вопрос, и меня избрали 
председателем районного Совета народных депутатов. В конце октября 1993 г. я стал 
заместителем главы администрации района. 

Как проходили выборы?.. Мне сказали: ты будешь выдвигаться, ты первый се-
кретарь. В Сокуре на встрече с коллективом за мою кандидатуру проголосовали, меня 
зарегистрировали, оказалось, что я был один, единственный кандидат, без альтер-
нативы. Все понимали, что меня изберут. Но в бюллетене была графа «Против всех». 
Коммунисты к этому готовились серьезно-кандидатуры готовили. Позже на выборах 
в обязательном порядке должна была быть альтернатива. Директоров совхозов ста-
ли избирать на новой выборной основе. В совхозе «Сокурский» под руководством ди-
ректора Богач Николая Васильевича было много сделано: провели газификацию Еме-
льяновки, построили прекрасную школу, жильё, контору совхоза, добились высоких 
производственных показателей… Но свободу слова, гласность, новое видение труд-
но было осознать рабочим. Николаю Васильевичу в альтернативе шёл председатель 
профкома Чучелин. И тайным голосованием директором совхоза избрали Чучелина, 
который пробыл недолго, ушёл. Выбрали другого, и он не смог работать в новых усло-
виях… И не стало совхоза «Сокурский» ...

90-е годы были сложные, напряженные в районе. Особенно тяжело было бюд-
жетникам. Не платили по полгода заработную плату. Учителя Мошковского центра 
образования перекрывали федеральную трассу. Урегулировать конфликт приезжал 
представитель администрации области из Новосибирска. В селе тоже было тяжело, 
но село выживало за счет своего подсобного хозяйства. Руководство предприятий 
организовывали бартер с другими предприятиями области для своих работников: 
платили зарплату продуктами, предварительно меняли на них продукцию предприя-
тия... Так было и в хозяйствах: тем же дояркам совхоз разрешал брать молоко, творог, 
сметану... Но сколько можно взять молока?.. Флягу не возьмешь. Хотя кто-то брал и 
продавал на рынке. У нас были крепкие хозяйства: племенные – «Ояшинский», «Боль-
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шевик», зверосовхоз «Белоярский» ... В период 90-х зверосовхозу-миллионеру нужны 
были для зверей корма. Весной взяли кредит под пушнину. Осень подходит, хорошая 
выросла норка, забили, чтобы продать. Но в то время привезли норку из Прибалтики, 
она по качеству уступала, но по цене была дешевле – и Белоярка «поплыла». Зверо-
совхоз не смог реализовать пушнину и погасить кредит. Банк забрал основные сред-
ства, в том числе и маточное поголовье. Оставшееся поголовье кормить было нечем. 
Раньше если клетку во время кормления не закрыли, то зверьки выбегали из клетки, 
а их сачками ловили. То здесь зверьки не убегали, а бежали сзади зверовода, пищали, 
просили есть…

... Тяжело район пережил перестройку. Приехал я в Дубровинский лесхоз как раз 
в весенний пожароопасный сезон, а у них на всю контору один телефон – в диспет-
черской. В кабинете директора не было телефона, отключили – не на что содержать.

2000-е годы... Районом руководит территориальный орган государственной 
власти. Структура местного самоуправления – дело новое. Мне приходилось учиться, 
чтобы быть специалистом в области государственного администрирования, уметь 
организовать деятельность представительных органов власти муниципальных обра-
зований в условиях реформирования местного самоуправления. В декабре 2004 г. 
надо было переизбирать главу района. До выборов с сентября исполняющим обя-
занности главы был Головин Е.А. В декабре его избрали на эту должность. Евгений 
Александрович – первый глава муниципального Мошковского района. Много доку-
ментов по местному самоуправлению переработали, в каждом Совете был разрабо-
тан свой Устав. Составлены списки избирателей. В марте 2006 г. главой района стал 
Лысенко С.А., его сменил Евстифеев С.В., кандидатуру которого поддержал губерна-
тор области Юрченко.

С 2011 по 2016 г. я был заместителем главы администрации Мошковского райо-
на, а с февраля 2016 г. работаю начальником отдела лесных отношений, главным лес-
ничим по Мошковскому району Министерства природных ресурсов и экологии НСО. 

В 90-е годы проходила реорганизация лесного хозяйства. Межлесхоз – это леса 
колхозов и совхозов, которые передали в государство. Чтобы управлять всеми госу-
дарственными лесами, создан региональный орган – департамент лесного хозяйства, 
а потом он стал Министерством природных ресурсов и экологии Новосибирской об-
ласти. Наша задача: охрана, защита и воспроизводство лесов. Весь лес у нас передан в 
аренду Дубровинскому лесхозу, который в полном объеме проводит все мероприятия 
по охране, начиная от противопожарных мероприятий. Все это делает один аренда-
тор – лесхоз. Задача нашего отдела – контроль за исполнением, смотрим, как идет 
заготовка древесины, чтобы она соответствовала проектным освоением лесов в соот-
ветствии с лесной декларацией и технологической картой, чтобы не было нарушения 
лесного законодательства.

Åñëè íå ìû, òî êòî ...  _______________________________
Александр Николаевич Нарушевич родился в 1954 году в Кыштовском районе 

Новосибирской области. Ему было тринадцать лет, когда семья переехала в Мошково. 
Так сложилось, что первый год учиться Александру пришлось в Новосибирске. Де-
ревенскому пареньку непросто было угнаться за городскими в учебе, но поскольку 
друзьями он еще не успел обзавестись, а свободного времени было много, парень 
засел за учебники, и уже вскоре был одним из лучших учеников в классе. После та-
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кой подготовки в Мошковской основной школе (ныне 
средняя школа № 2) учиться ему было значительно 
легче. 

В 1972 г. после окончания Мошковской средней 
школы № 1 он поступил в Новосибирский инженер-
но-строительный институт и получил специальность 
инженера-строителя. В 1977 году Александр был уже 
дипломированным специалистом. Три года отработал 
в строительной сфере на Алтае после распределения, 
но тянуло в Мошково. Когда приезжал сюда к матери, 
не мог надышаться воздухом малой родины. Жизнь в 
поселке тогда кипела: строились новые здания учре-
ждений, малоэтажное жилье для населения, дороги… 
Было куда пойти, где применить свой опыт, но пошёл 
в жилищно-коммунальное хозяйство р.п. Мошково. 
Почему туда? Да очень просто. На каникулах с одно-
классниками подрабатывали там. Николай Иванович 
Шнырев, руководитель предприятия, был кумиром 

для мальчишек. Он с радостью принял молодого специалиста на должность мастера.
«Коллектив был замечательный. Мои наставники – настоящие профессионалы. 

Они настолько жили своей работой на благо нашей малой родины, что, глядя на них, 
невозможно было работать спустя рукава, – вспоминает Александр Николаевич. – 
Это и Николай Николаевич Псковыкин, который был тогда мастером, прошел войну, 
Надежда Григорьевна Мартынова – бухгалтер... Наше коммунальное хозяйство было 
передовым, из года в год удерживало переходящее Красное знамя – до сих пор оно 
находится на хранении на предприятии. Николай Иванович был неоднократно на-
гражден орденами, ему было присвоено звание «Заслуженного работника жилищно-
коммунального хозяйства РФ».

Александру, как молодому специалисту, сразу дали квартиру. К тому моменту 
он уже был семейным человеком. Супруги развели большое хозяйство. Детвору надо 
было кормить. Сыновей привлекала работа отца. Только подросли, любили бывать у 
него на предприятии, тем более что в кабинете он не так часто находился. Вместе с 
ним дети ездили по строящимся объектам. Николай Иванович Шнырев был для них 
лучшим другом, не упускали случая зайти к нему и поздороваться. Удивляться нече-
му, что оба парня пошли по стопам отца.

«На моих глазах дороги, по которым было не пройти и в сапогах резиновых, ста-
ли преображаться. Поселок просто расцвел», – рассказывает Александр Николаевич.

С его слов, самым трудным, с психологической точки зрения, был перестроеч-
ный период. Коммунальное хозяйство тогда спасла имеющаяся материальная база, 
которая позволила продержаться в то непростое время. Фундамент, который зало-
жил Николай Иванович, был настолько крепким, что пять лет держались. Шла битва, 
чтобы достроить хотя бы недостроенные объекты и ввести их в эксплуатацию. Когда 
были выстроены новые экономические отношения, стало значительно легче. 

Неожиданный поворот в жизни Александра произошел в марте 2010 года. Во 
время выборов в районный Совет депутатов Сергей Алексеевич Лысенко, глава райо-
на, предложил ему принять участие в выборах. Согласился, чтобы не обидеть отказом. 
Первой неожиданностью стало, что его выбрали депутатом. Второй неожиданностью 

Нарушевич А.Н. 
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стала новость, когда на сессии тайным голосованием его избрали председателем Со-
вета районных депутатов... Позади остались 29 лет службы в жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве, а впереди – неизвестность. «Это было совершенно новое и незнакомое 
для меня поприще, новая форма работы… Необходимо было так выстроить диалог с 
людьми, чтобы их понимать, и чтобы тебя понимали для конструктивного решения 
стоящих перед нами проблем, – делится Александр Николаевич. – Одним из важных 
принципов работы является открытость, иначе о каком доверии можно говорить. Лю-
ди обращаются с различными чаяниями, которые, по возможности, стараемся с кол-
легами решать. Ведь если нет результата, то и деятельность наша не будет эффектив-
ной. Своим долгом всегда считал и считаю важность работать в сплочённой команде 
депутатов, которые знакомы с проблемами района и направляют весь свой потенци-
ал для их решения... Отрадно, что сегодня наш бюджет стал не бюджетом содержания, 
а бюджетом развития, это примерно с 2007 года. Стали появляться средства не толь-
ко на зарплату, но и на развитие. Особенно это почувствовалось после 2010 года. Это 
время, когда по областной программе ввода дополнительных дошкольных мест были 
построены и реконструированы детские сады в районе, построены две новых шко-
лы – в Дубровине и в Светлом. В Станционно-Ояшинском построено здание амбула-
тории. Самое главное событие для жителей всего района – газификация. После того, 
как начала работать федеральная программа по благоустройству, мы сегодня видим, 
насколько преобразился район: устанавливаются детские и спортивные площадки, 
освещение и много другое. Этот список можно еще долго продолжать… В юбилейный 
год хочу пожелать, чтобы наши жители берегли свою малую родину, не уезжали, что-
бы оставались верными традициям. Только тогда есть надежда, что мы и дальше бу-
дем развиваться. Чтобы не были равнодушными, принимали участие в жизни района. 
Примеры всегда заразительны. Стоит одному посадить цветы возле своего двора, как 
правило, тут же и сосед украшает территорию возле своего дома. К нам никто не при-
едет и не сделает красиво, если мы сами не проявим инициативу. Вместе мы сделаем 
многое на благо нашего района...»

Когда-то, после школы, Александр, как все мальчишки того времени, мечтал 
стать лётчиком, но не прошёл медицинскую комиссию. Жизнь его сложилась совер-
шенно по-другому, не так, как он планировал. Однако нисколько об этом не жалеет. 
Значит, так оно и должно было быть.

Áûòü ïîëåçíûì ëþäÿì ___________
Владимир Федорович Чупрынин родился 15 ян-

варя 1958 года в г. Омск. Выпускником Омского меди-
цинского университета он приехал на мошковскую 
землю в 1981 году по распределению, чтобы возгла-
вить санитарно-эпидемиологическую службу. Прибыл 
с женой и годовалым сыном, жилье получил не сразу, 
и, если бы не окружавшие его на тот момент люди, в 
любую минуту готовые прийти на помощь и дать со-
вет, то, кто знает, как бы сложилась его жизнь дальше.

За восемь лет работы в санэпидстанции Влади-
миру Федоровичу удалось создать крепкий коллектив, 
стоявший на страже здоровья и безопасности людей. Чупрынин В.Ф.
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Под руководством Владимира Чупрынина новое здание станции было полностью 
укомплектовано оборудованием, организована работа бактериологической и фи-
зико-химической лабораторий, построены добротные гаражные боксы. Но, самое 
главное, санэпидстанция в то время пополнилась врачами и средним медицинским 
персоналом. Многие из специалистов были обеспечены при содействии молодого ру-
ководителя жильем. 

Грамотного, целеустремленного, не боявшегося трудностей парня, который 
стал «своим» в далеком от Омска посёлке, заметил Александр Иванович Корчагин, 
председатель райисполкома. Он увидел в Чупрынине перспективного управленца и 
пригласил молодого врача на должность своего заместителя. В 1990 году Владимир 
Федорович был избран заместителем председателя исполнительного комитета. С 
годами, в процессе преобразования, должность председателя комитета была переи-
менована в должность главы района. Так и должность, занимаемая Владимиром Фе-
доровичем, была переименована в «заместитель главы района» и отнесена к должно-
стям государственной службы Новосибирской области.

«Менялись структура, менялись названия должностей, но неизменной остава-
лась возложенная на меня ответственность. Здравоохранение, образование, культу-
ра, социальное обслуживание населения, мобилизационная работа и молодежная по-
литика… – сферы, которые я курирую вот уже три десятка лет. В свое время отвечал 
и за сферу ЖКХ. Всегда говорю, что решить можно любую задачу: главное – не просто 
слушать, а слышать. Главное – вникать, не бояться пробовать, не лениться познавать 
новое. Принципы, которыми руководствуюсь, основаны исключительно на взаимо-
уважении и стремлении быть полезным людям, которых уже давно зову земляками».

Владимир Федорович – председатель ключевых комиссий Мошковского рай-
она: по делам несовершеннолетних и защите их прав; по безопасности дорожного 
движения; по предоставлению и распределению квартир для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей. 

Долгие годы первый заместитель главы возглавлял призывную, антинаркоти-
ческую, антитеррористическую комиссии, а также комиссию по предупреждению и 

ликвидации чрезвычайных ситуаций и обес-
печению пожарной безопасности. Некоторые 
из них работают при его непосредственном 
участии и сегодня – в их состав он входит в ка-
честве заместителя председателя.

«…За официальными формулировка-
ми – люди. Как радостно видеть ребят, кото-
рые когда-то попадали «на ковер» комиссии 
по делам несовершеннолетних, состоявши-
мися, успешными людьми. Не оступились. Не 
пошли по наклонной. Это счастье! Счастье, 
когда ребенок-сирота, получив жилье, создает 
крепкую семью. Когда вчерашний призывник 
выбирает военную службу делом жизни… И 
таких примеров – масса», – продолжает Вла-
димир Федорович.

С глубоким чувством уважения он вспо-
минает Александра Ивановича Корчагина, 
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с которым проработал вместе долгих 15 лет. Он многому учился у него, всегда при-
слушивался к его мнению и советам. Николай Николаевич Фигуренко, главный врач 
района, Николай Иванович Шнырев, возглавлявший сферу ЖКХ поселка Мошково, 
Иннокентий Иванович Псковыкин, руководивший ЛПДС «Сокур», – многих наставни-
ков Владимира Федоровича уже нет в живых, но их добрые дела укрепили фундамент 
Мошковского района. 

Чупрынин стоял у истоков создания социально значимых учреждений, которые 
успешно работают на благо мошковской земли, радуя своими достижениями и пер-
спективами. 

Именно Владимир Федорович стал инициатором создания колонны школь-
ных автобусов в районе – путем их передачи из образовательных учреждений в МУП 
«Мошковское АТП». Это, в первую очередь, позволило повысить уровень безопасно-
сти подвоза учащихся. Позже этот опыт стали перенимать и другие районы области, 
создав целую систему школьных перевозок региона. Всё это – только небольшая 
часть заслуг Владимира Фёдоровича. 

«Я посвятил свою жизнь Мошковскому району»... – думал ли Владимир Федоро-
вич, собираясь в далекие 80-е покинуть родной дом, что когда-то произнесёт эти слова. 

Êàæäûé äîëæåí âíîñèòü ñâîþ ëåïòó  _______________
Татьяна Алексеевна Орехова родилась в 1952 году¸ выросла и живет в р.п. Мош-

ково. После института пришла на работу в Мошковскую среднюю школу № 1 учите-
лем физики и старшей пионервожатой. Педагогический коллектив был молодым и 
энергичным. Татьяну выбрали секретарем учительской комсомольской организации. 
В 1975 году ей предложили работу в райкоме комсомола – секретарем учащейся мо-
лодежи.

– В тот период у учащихся ребят было много возможностей, – вспоминает Тать-
яна Алексеевна. – Райком комсомола концентрировал свою работу на том, чтобы уча-
щиеся были физически здоровы, понимали, кем 
хотят быть в будущем. В 70-е годы во всех школах 
района были спортивные площадки, хоккейные 
коробки, а какие у нас были сильные команды! И 
здесь я хочу вспомнить о Владимире Ивановиче 
Петине. Его хоккейная команда была одной из 
лучших в районе. Сильные команды были и в Со-
курской 105-й, и в Сокурской 19-й, и в Новомош-
ковской школах. В тот период большее внимание 
уделялось патриотическому воспитанию, и ком-
сомол здесь играл большую роль. Ученики Таша-
ринской школы всегда были победителями игр 
«Зарница» и «Орленок». И в этом немалая заслуга 
была Юрия Павловича Прусакова. Благодаря его 
воспитанию, ребята нашли свое место в жизни. 

После комсомола меня пригласили на рабо-
ту в райком партии. Я работала там инструктором, 
заведующей партийным кабинетом, заведующей 
отделом пропаганды и агитации, заведующей Орехова Т.А.
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идеологическим отделом. Передо мной стояла задача информировать население о 
том, что происходит в трудовых коллективах района. И тут хочу отметить, что у нас 
тогда было 14 крупных хозяйств. Передовой опыт многих из них был известен далеко 
за пределами района и даже области. Взять хотя бы Ояшинский совхоз, его племен-
ное хозяйство, поросята продавались даже за границу. Передовые доярки и свинарки 
хозяйств того времени были в галерее передовиков района. Мы выпускали информа-
ционные листовки об их работе и опыте.

Перестройка в 90-е годы внесла свои коррективы. Произошли некоторые пре-
образования в системе административных органов, в системе исполнительной влас-
ти. Меня пригласили работать в райисполком начальником отдела труда и занятости 
населения с 1992 года. В этот период Александром Ивановичем Корчагиным, главой 
района, передо мной была поставлена задача – население должно быть занятым, что-
бы жители колхозов и совхозов нашли себе работу. Разъясняли и помогали перейти в 
статус самозанятых, что желающие и делали. 

Начало 90-х характерно резким обнищанием наших жителей. После сокраще-
ний многие не знали, как жить дальше, куда пойти. Мы помогали им вернуться к тру-
ду. В результате появилась социальная защита. Старались поддерживать людей.

Одной из важных задач тогда же стало и создание женского движения, которым 
руководила Зоя Алексеевна Цымбал. Ветеранскую организацию возглавила Алина 
Петровна Колесникова. Организация помогала людям объединяться, делиться про-
блемами, общаться. Все это помогало системе социальной защиты в работе.

Со временем у нас появились общественные организации инвалидов, афган-
цев, чернобыльцев, с которыми мы тесно сотрудничали. С марта 1997 года Татьяна 
Алексеевна работала начальником социальной защиты населения. Она внесла весо-
мый вклад в становление, развитие и укрепление службы социальной защиты рай-
она. Большое внимание уделяла подбору кадров, их профессиональному обучению, 
укреплению материально-технической базы системы социального обслуживания на-
селения. Татьяна Алексеевна оказывала помощь в разрешении кризисной ситуации 
в семьях. Постоянно уделяла внимание поиску новых форм работы по активизации 
женского движения в районе, социальной поддержке многодетных, неполных, моло-
дых семей, семей группы риска, семей с детьми-инвалидами и опекаемыми детьми.

В районе стали традиционными конкурсы «Женщина года», «Семья года», кон-
курсы художественного творчества детей-инвалидов и детей-сирот, смотры-конкур-
сы на лучшую усадьбу, подворье семей с детьми. 

Совместно с главами муниципальных образований Татьяна Алексеевна органи-
зовывала работу по лечению родителей из неблагополучных семей от алкогольной 
зависимости.

При ее участии и поддержке были разработаны районная целевая програм-
ма «Дети Мошковского района на 2004–2008 годы» и социально значимые проекты 
«Школа добра», «У истока» по социальной реабилитации несовершеннолетних и их 
семей, находящихся в сложной жизненной ситуации, получившие в 2004–2005 годах 
гранты областной администрации.

В 2000-х годах жизнь стала постепенно налаживаться. Социальные поддержки, 
компенсации населению значительно облегчили жизнь. 

«Каждый человек, живущий в районе, должен вносить свою лепту в развитие и 
процветание района, – говорит Татьяна Алексеевна, – чтобы район становился лучше, 
а это возможно только благодаря участию населения.»
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Ãëàâíîå – ðàáîòà â êîìàíäå è ïðååìñòâåííîñòü  ___
Тамара Михайловна Бухареева после окончания педа-

гогического училища приехала в Балту в качестве педагога. 
Когда ей предложили работу в райкоме комсомола, перееха-
ла в Мошково. Кажется, это было вчера. Сегодня наша геро-
иня – ветеран труда и неравнодушный житель поселка, ко-
торый многое сделал для того, чтобы наш район процветал. 
Она поделилась своими воспоминаниями. 

– Полувековой юбилей, это отрезок жизненного пу-
ти наших земляков. В этом году 30 лет службе социальной 
защиты населения. Отдел социальной защиты был создан 
и начал функционировать с 1 июля 1992 года. Меня назна-
чили начальником отдела. Начинала работу с Татьяной Нев-
ской, Зинаидой Скрябиной, Тамарой Митько и Антониной 
Фоминых. В числе основных задач было выявление мало-
обеспеченных граждан, остронуждающихся семей, форми-
рование банка данных, разработка и участие в реализации 
целевых программ по социальной поддержке населения, 
организация практической работы по выполнению решений, принятых на разных 
уровнях власти по социальной поддержке населения, организация и внедрение но-
вых форм социальной помощи и поддержки граждан. Лихие 90-е, да и начало 2000-х 
было нелегким. Каждая четвертая, а то и третья семья остались за чертой бедности. 
А еще длительная невыплата пенсий и зарплат. Это стало причиной оперативного 
формирования социальной службы. 

Из отдела социального обеспечения нам было передано отделение надомного 
обслуживания. На обслуживании на тот момент находилось 60 человек. За три года 
надомная служба увеличилась до 248 пожилых и инвалидов.

При отделе было создано отделение срочной социальной помощи – по одному 
социальному работнику для работы в каждой администрации сельсовета и поселка. 

Исходя из потребностей района, наша служба продолжала свое формирование. 
В 1994 году на базе Ояшинской участковой больницы было открыто отделение се-
стринского ухода на пять коек в стационаре, куда направляли одиноких престарелых 
и инвалидов, нуждающихся в оперативном медицинском обследовании, помощи и 
социальной реабилитации. В Мошково открыто отделение дневного пребывания для 
одиноких престарелых граждан, инвалидов и детей группы риска на 10 мест. С марта 
1995 года начал свою работу территориальный центр социального обслуживания на-
селения, куда мы передали надомную службу, отделение срочной помощи и отделение 
дневного пребывания. В 1997 году при центре открывается стационарное отделение 
реабилитации и профилактики безнадзорности детей и подростков, расположенное 
в р. п. Мошково в бывшем здании детского сада за линией. В 2002 году на базе этого 
отделения начал работу центр социальной реабилитации несовершеннолетних. Вот 
такой краткий экскурс в историю создания нашей службы говорит о том, что за ка-
ждым принятым решением стоят конкретные люди. Нашим непосредственным ру-
ководителем, единомышленником был и остается Владимир Чупрынин, заместитель 
главы администрации района. Большую поддержку, взаимопонимание мы всегда на-
ходили у глав администрации – Александра Корчагина, Сергея Лысенко, Сергея Евс-

Бухареева Т.М.
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тифеева… С главами сельских, поселковых администраций, с председателями Совета 
депутатов района – Сергеем Токаревым и позднее Александром Нарушевичем работа-
ли в тесном контакте. Весомый вклад в становление и развитие службы внесли наши 
коллеги – Татьяна Орехова, Людмила Смирнова, Анна Колчина и Дмитрий Луференко. 
Опытными специалистами были Зинаида Скрябина, Галина Измайлова, Лариса Коню-
хова, Ольга Шляпина, Любовь Полтавская, Елена Крючкова. Светлана Санжаровская, 
Вера Бурова, Марина Старовойтова, Людмила Нищимная, Алена Лопатенко и многие, 
многие другие ответственные люди, которые добросовестно выполняли свою работу, 
а некоторые из них и сегодня в строю. Тесно сотрудничали мы и с общественными 
организациями района. Это с советом ветеранов района в лице Галины Родиной, это 
и с руководителями общества ИНВЕТ в р. п. Мошково Галиной Козиной и позже Свет-
ланой Васильевой, председателем общества чернобыльцев с Алексеем Давыденко, 
Галиной Сыриковой и Екатериной Слугиной, возглавляющими в разное время район-
ный женсовет, и этот список можно еще долго продолжать.

Хочу остановиться и на важных социальнозначимых мероприятиях, проведен-
ных с 2008 по 2010 год в содружестве с общественными организациями и коллега-
ми – сотрудниками СМИ, культуры, образования, медицины, главами сельских и по-
селковых советов. Это встреча с бывшими директорами совхозов, председателями 
колхозов, специалистами и руководителями предприятий и организаций, которая 
состоялась в районном Доме культуры по инициативе Галины Родиной. До сих пор 
помню благодарные глаза людей, которым сказали спасибо. Другое важное меропри-
ятие – «Женщины – легенды района», за ним – «Легенды района», на котором чест-
вовали земляков, награжденных орденами и медалями, заслуженных работников 
отраслей нашего района. Районный конкурс «Социальная звезда», на котором благо-
дарили земляков, которые по зову сердца помогают людям, занимаются благотвори-
тельностью.

А каким ярким было мероприятие «Районное собрание отцов». Здесь звучали 
рассказы об отцах, лучшим вручали Благодарственные письма. Ключевым моментом 
здесь стали слова: 

Мать, отец – два крыла.
Не сломать на изломе.
Мать – хранительница очага,
А отец – хозяин в доме.

Для меня работа в команде – преемственность, где каждая новая команда начи-
нает свою деятельность не на пустом месте. Если она успешно использует передовой 
опыт предшественников, если помнят имена людей, которые внесли весомый вклад 
в развитие отрасли, значит, есть надежда и в дальнейшем поступательном развитии.
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25 декабря 1979 г. в Кабул и Баграм самолетами военно-транспортной авиации 
высадили десант. Наши войска, верные воинской присяге, отправились в Афганистан 
выполнять интернациональный долг. Так наша страна вошла в войну на 9 лет, 1 месяц 
и 19 дней. Через Афган прошло около 5 тысяч воинов Новосибирской области, поги-
бло 139, стали инвалидами 500. На место тех, кто, отслужив 1,5–2 года, возвращались 
в Союз, прибывали новые – и шли в бой ... Среди них воины из нашего района. Для 
тех, кто сражался в Афганистане, война не закончилась по сей день. На аллее Героев в 
центре Мошкова стоит обелиск мошковчанам, погибшим при исполнении воинского 
долга, на котором среди других имён высечено имя Александра Шмидта. 

Александр Альбертович родился 5 мая 
1969 го да в селе Томилово. В 1979 году семья пе-
реехала в Мошково. После окончания Мошков-
ской восьмилетней школы поступил в Мошков-
ское СПТУ-96. До армии работал автослесарем в 
Мошковском дорожно-строительном участке № 3 
(ДРСУ-3). На действительную военную службу 
был призван 18 ноября 1987 г. Мошковским РВК. С 
февраля 1988 года проходил службу в Республике 
Афганистан оператором-наводчиком БМП. Погиб 
4 августа 1988 года при выполнении боевого зада-
ния в Республике Афганистан. За мужество и отва-
гу награждён орденом Красной Звезды, посмертно. 
В Мошковском районе помнят и хранят память об 
Александре Шмидте. Проводятся спортивные зим-
ние и летние спартакиады, в школах, библиотеках 
и музее проходят уроки мужества, посвящённые 
его памяти. Памятные доски помещены на здании 
Мошковской средней школы № 2 и здании, в ко-
тором находилось ПУ-96, где обучался Александр. 

Íî â íèõ åù¸ – è äîáëåñòü, è îòâàãà, 
è æåðòâåííîñòü, è ïðåäàííîñòü, 
è ÷åñòü

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí
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Здесь, у обелиска, ежегодно 15 февраля проходят митинги, посвящённые выводу 
советских войск из Афганистана. Сюда приходят воины-«афганцы», чтобы почтить 
память своих друзей-однополчан. К обелиску земляки возлагают цветы. Встречи с 
участниками афганских событий – дань памяти тем, кто причастен к героической и 
трагической афганской войне. Они вспоминают:

Балабан Евгений Борисович: «Восемнадцатилет-
ним я призвался в армию, будучи семейным человеком. Сы-
ну Алексею на тот момент исполнилось полгода. С первого 
дня службы у меня была сильная духовная поддержка: перед 
уходом в армию мне бабушка передала нательный крестик, 
а в канун отправки в Афганистан батюшка благословил 
призывников. Ещё в учебке я осознал, что обязан научиться 
всему, что там дают. Жизненно важно было приобрести 
те навыки, благодаря которым ты останешься живой. Мне 
нельзя было погибнуть, ведь дома меня ждали сын, жена и 
родители. На третий день перед отправкой капитан дал 
нам право выбора, построил нас и сказал: «Кто не хочет слу-
жить в Афганистане, тот на команду «Выйти из строя!» 
может не выходить». Из 160–180 человек никто не отказал-
ся, не так воспитаны. То, что мы изучали в школе на уроках 

физики, физкультуры, литературы, на уроках начальной военной подготовки, приго-
дилось и в ученье, и на службе. Через три месяца ускоренных курсов я был подготовлен 
к армейской службе. 

Хорошо помню такую ситуацию: во время небольшого затишья между боевыми 
действиями мы сидели с ребятами возле нашей машины. Неожиданно рядом с ней ра-
зорвался снаряд. Буквально за секунду до этого я отошёл в сторону. Осколок попал в 
колесо БТРа – место, где я находился минутой ранее. Перед опасностью на войне все 
равны – и бойцы, и офицеры. С конца декабря 1988 года перестала работать почта... 

Из Кабула нас выводили последними... Приехал в Мошково ночью. Дома все очень 
обрадовались, что вернулся живой и здоровый. На следующее утро проснулся от ра-
достного крика сына Алёшки: «Папа!». 

Балабан Евгений Борисович родился 10 декабря 1968 года в посёлке Мошково. 
Окончил Мошковскую среднюю школу № 1. Присягу принял в г. Термез и был направ-
лен в Горный учебный центр в г. Ашхабад, 1 августа 1987 года в числе других воен-
нослужащих самолётом был переправлен в Кабул, в Тёплый стан. Служил в пехотном 

полку в должности заместителя командира взвода... В фев-
рале 1988 года был дома в отпуске по ранению... Демобили-
зован 22 апреля 1989 года.

Басаргин Игорь Иванович: «В армию меня призвали 
из Новосибирска. Я в это время уже окончил училище и ра-
ботал в городе. Сначала меня отправили в учебку в Ашха-
бад. Там я обучился на стрелка-зенитчика. Я получил звание 
«сержант», был командиром взвода, затем замкомвзвода. 
В апреле 1982 года нас переправили самолётом в Кабул. Из 
Кабула – вертолётами в Газни, а там уже нас распредели-
ли по полкам. До места службы, расположенного в полуто-
ра километрах от горы «Незабудка» (мы так её называли) 
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в провинции Газни, добирался на БТРе. Я служил при штабе 191-го мотострелкового 
полка. Наша служба проходила по отлаженной схеме. Один месяц мы занимались ох-
раной полка, один месяц – сопровождением колонн и ещё один месяц отводился под 
выезды на операции. Я зимой призывался, разницы в погоде особо не ощутил: в зимний 
период и снега, и ветра, а летом – жара... На горе «Незабудка» стояла наша «точка». 
По сторонам от неё растянулись минные поля. В распоряжении пятнадцати человек, 
занятых на «точке», был крупнокалиберный пулемёт ДШК, три 120-миллиметровых 
миномёта, осветительные мины и небольшие сооружения. Проведя месяц на «точке», 
спускались с горы в полк. Из Кабула брали на сопровождение колонну с продуктами 
или вооружением и вели до места назначения. БТРы, на которых мы осуществляли 
сопровождение колонны, были оснащены переносным зенитно-ракетным комплексом. 
Это придавало нам уверенности. Наша рота, в основном, служила при штабе, в полку. 
Даже на операциях нас в самое пекло не отправляли. 

За время службы у меня ранений не было, а потери в полку, к сожалению, бы-
ли... Вопрос с вооружением в Афгане стоял остро. Когда наши войска только вошли 
в Афганистан, у душманов только шашки и были. Потом у них появилось американ-
ское вооружение. Наше правительство тоже снабжало местных оружием, но только 
в исключительных случаях. Местное население – это «купи-продай», на ходу подмётки 
рвут, даже дети. Значительную часть Афганистана населяли пуштуны. Они вообще 
никого не признавали, жили сами по себе. Наши войска никак не могли выбить их с на-
сиженных мест. И тогда советское командование заключило договор с пуштунами на 
Панджшере, чтобы они контролировали перевал из Пакистана. Через этот перевал и 
наркотики, и оружие, и боевики шли. Советский Союз вооружил иранский народ. И пуш-
туны стали выполнять условия договора – никого не пропускали. Благодаря этому 
больной вопрос с перевалом был закрыт, можно сказать, наглухо. 

В свободное время мы телевизор смотрели, транслировалась только советская 
телепрограмма и новости, иногда пару фильмов можно было посмотреть. Из-за «глу-
шилок» больше никакие каналы не принимались, отключались все трансляторы. 

Об Афганистане редко вспоминаю, фотографии увижу – мысленно туда возвра-
щаюсь...»

Басаргин Игорь Иванович родился 5 декабря 1962 г. в посёлке Ташара. Окон-
чил Ташаринскую среднюю школу. В 1981 г. был призван в ряды Вооружённых Сил.  
С 25 апреля 1982 по 25 октября 1983 г. проходил срочную службу в Демократической 
Республике Афганистан в ракетно-зенитных войсках. Был заместителем командира 
взвода. Принимал участие в боевых действиях у населённых пунктов Кандагар, Гар-
дез, Газни.

Бирулин Сергей Анатольевич: «Мы заходили в Аф-
ганистан своим ходом, через Пяндж, на своих колёсах, гусе-
ницах, со своей техникой в 1987 году. Вошли мы примерно за 
250 км от границы, Тахарская провинция, город Рустак. Там 
войсковая часть № 2033 уже дислоцировалась с самого нача-
ла ввода войск в ДРА. Пока мы шли до места расположения 
части, нас сопровождали и на земле, и с воздуха. На границе 
контрольно-следовая полоса, столбы, колючая проволока. 
Мы через Пяндж переходили, там граница проходит по фар-
ватеру реки. Половина реки наша, половина – афганская. Уди-
вило природное различие: в Сибири много лесов, а в Афганис-
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тане – горы, песок и камни. Мне хорошо запомнилась встреча Нового года. 31 декабря, а 
снега совсем не было. Но в новогоднюю ночь, как чудо, выпал снег, а к утру уже растаял. 
Мы стояли на прикрытии, сопровождали наши колонны на вывод в Союз. Вставали на 
«точки», более вероятные для обстрела и сопровождали колонны. Приходилось участ-
вовать в перестрелках. «Духи» знали, что наши войска выводят, поэтому уже не так 
сильно стреляли. Когда попал под первый обстрел, было, конечно, жутковато. Были 
бы взрослые, а то пацаны 18–19 лет. Мне повезло, ранений за время службы в Афга-
нистане не было. 

Свободное время по-разному проводили. Писали письма домой. Уже перед окон-
чанием службы в свободные минуты делали дембельские альбомы. Это уникальная 
вещь! Нам же не разрешали фотографировать. Но как-то, всё же удавалось. Когда 
через кишлаки проходили, всем было любопытно: и нам, и афганцам. Все выходили, и 
наши ребята фотографировали местных. Однажды даже свадьбу афганскую удалось 
сфотографировать. 

Служба меня изменила. Армия делает молодых парней взрослыми, мужествен-
ными, уверенными. Важно соблюдать дисциплину: очень часто это спасает жизнь, 
особенно если служба проходит в «горячих точках», не пренебрегать физподготовкой, 
знать оружие и уметь его применять».

Бирулин Сергей Анатольевич родился 8 августа 1969 года в селе Пихтовка Ко-
лыванского района. В 1986 году переехал в посёлок Смоленский, откуда в октябре 
1987 года был призван в армию. С мая 1988 по 15 февраля 1989 года проходил службу 
в Афганистане. Демобилизован из рядов Вооружённых Сил в ноябре 1989 года.

Буреев Василий Геннадьевич: «Мы находились 
на одной из застав на советском берегу, и периодически 
переходили реку Пяндж для выполнения боевых заданий. 
Через некоторое время нам пришлось обосноваться под 
Файзабадом. Перевалы были забиты, и наши войска не мо-
гли пройти. Мы – пограничники – эти перевалы очисти-
ли, после чего советские войска смогли отправиться под 
Файзабад. А наше отделение закрепилось на плато для по-
стоянного пребывания. Неподалеку от нас производилась 
разработка месторождения лазурита. Это редкий драго-
ценный камень. И вот в обмен на этот лазурит боевики из 
Пакистана везли оружие. Мы досматривали караваны, при 
необходимости их уничтожали, минировали тропы, охра-

няли кишлаки. Мы вошли в Афганистан в самом начале военной кампании, и погиб-
ших было немного. Это уже потом потери личного состава значительно возросли. 
Во время службы я был в должности старшего стрелка. Всегда находился за бронёй, 
и ранений у меня не было – повезло. Самый первый бой 13 февраля 1980 года. Шёл 
мокрый снег, кругом грязь. Мы преодолели реку Пяндж на БТРах. Провели зачистку 
в кишлаке, взяли пленных и вернулись назад на заставу. Местом нашей дислокации 
была 16 застава Хорогского отряда. Когда стали переправляться на свою сторону, 
у моего БТРа (под № 13) на середине Пянджа застучал двигатель. Мой БТР взяли 
на буксир и вытащили на берег. Мы пересели на БТР № 12. И офицер, почувство-
вав большую нагрузку, заругался на нас: «Зачем столько народу насели на броню? 
Слезайте!» Мы пересели на другую машину. БТР, с которого мы только что слезли, 
проехал около ста метров, на повороте при подъёме по перевалу у него произошёл 



457СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

перевес боекомплекта в задней части кабины. Машину подняло передними колёсами 
вверх, и она рухнула в пропасть, на глубину около пятидесяти метров... Довелось 
многое увидеть за время службы...»

Буреев Василий Геннадьевич родился 10 января 1960 года в г. Обь Новосибир-
ской области. Когда Василий окончил восемь классов, семья переехала в с. Смоленка 
Мошковского района. Получил специальность водителя в Ояшинском СПТУ-8. Осе-
нью 1978 г. был призван в ряды Вооружённых Сил. В Афганистане находился с декаб-
ря 1979 по февраль 1981 года. Основное место службы – Файзабад…

Ведерников Евгений Павлович: «Апрель 1984 г. Ро-
ту выстроили и зачитали приказ. Впереди – вылет на 
«ИЛ-76» в Афганистан, в Кабул. В Ташкент вместе с нами 
отправился полковник медицинской службы, который ранее 
там уже был. Он сказал, что прививки ставить нам не бу-
дут – они, мол, всё равно не помогают, и, если мы заболеем – 
велик риск умереть. Летели долго. Затем пересели на другой 
самолёт и прилетели в Шинданд. Так началась наша война... 
Ветер, пыль, непривычно палящее солнце, невыносимая жа-
ра и красивые горы, вокруг которых война – такими мне за-
помнились первые дни в Афганистане. На этой войне 
я провёл два года, был начальником связи танкового 
батальона. Когда мы только прилетели, сразу же 
попали в самое пекло. Танки часто подрывались, но 
у них донья утолщённые, подрывы им не страшны. 
Только гусеницы отлетали. У бронетранспортёров 
такой защиты не было. Но советским солдатам 
страшно не было. Мы же тогда были молодые сов-
сем, оттого и бесстрашные. Скажу честно – танки-
стам было безопаснее, всё-таки броня есть броня. 
Свист пуль я слышал, смерть видел, а сам ни разу ра-
нен не был. Во время службы десятки раз выезжали 
на операции. Морально тяжело было многим... Пери-
одически дивизия собиралась на операцию – группировалась колонна, мы блокировали 
район, в котором, как докладывала разведка, находились душманы, наносили по ним 
удар. Помню наш первый выезд. На следующий день после боевой операции в поле по 
нашим машинам открыли обстрел прямо из кишлака. Мы из машин повыпрыгивали, 
спрятались. В тот раз нам повезло, никто не погиб. Побывав в Афганистане, я начал 
верить в судьбу. То, что должно случиться, произойдёт обязательно, и воспринимать 
это надо спокойно… Но, если бы пришлось прожить жизнь заново, я бы ничего не изме-
нил. Только считаю неправильным – 18-летнюю молодёжь отправлять на войну без 
подготовки. А было ли уместно вторжение советских войск в Республику Афганистан, 
судить не нам».

Ведерников Е.П. родился 25 августа 1958 года в г. Болотное. В 1976 году окончил 
Болотнинскую среднюю школу и поступил в Кемеровское высшее командное учили-
ще связи… Старший лейтенант, начальник связи танкового батальона с апреля 1984 
года по 1986 год проходил службу в Демократической Республике Афганистан. Совер-
шали рейды из г. Шинданд в г. Герат. Боевая задача заключалась в блокировании банд, 
перевозке продовольствия и боеприпасов. Был старшим колонны. 
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Воронков Сергей Владимирович: «В ноябре 1987 го-
да меня призвали в ряды Вооружённых Сил СССР. Я и мой 
земляк из Ояша, Валера Мазуров, проходили учебную подго-
товку в Теджене. Нашу роту готовили именно для службы 
в Афганистане... Нас разделили при штабе дивизии. Валерий 
попал в разведроту при пехоте, а я – в десантно-штурмовой 
батальон специального назначения. В звании «старший сер-
жант» я служил механиком-водителем. В моём ведении бы-
ла БМП. Наша рота дислоцировались в пригороде Шинданда. 
Когда летели в Афганистан на самолёте, из иллюминато-

ра были видны одни горы. Самолёт стал заходить на посадку, двигаясь по спирали, и 
отстреливая в стороны тепловые ракеты, тем самым обманывая «стингеров». Те, 
кто сидел у иллюминаторов подумали, что нас обстреливают. Когда приземлились, 
нас сразу же окатили водой со шланга пожарной машины, чтобы не получили тепло-
вой удар с непривычки. Офицеры объяснили новобранцам, как себя вести, что можно и 
что нельзя делать. Предупредили, что лежащие на земле пачки сигарет, куклы, ручки 
могут быть заминированы. Наш батальон состоял из трёх рот, которые стояли на 
одной территории. Когда я первый раз услышал свист пуль и разрывы снарядов, было 
страшно. Под обстрел попадал не раз. Наша дивизия шла в сопровождении колонны, я 
следовал последним. Первая машина пошла, а я тронулся вперёд только через три ча-
са – настолько длинна была колонна. Мы не дошли до Кандагара, тогда нас обстреля-
ли. Были погибшие из пехотного полка. Из нашего батальона погибли трое, десятерых 
ранило. Я тоже получил ранение. Не самое лучшее воспоминание. Когда я попал в го-
спиталь, начали уже выводить войска из Шинданда. Наш батальон тогда госпиталь 
охранял, ребята часто приходили навестить меня. Однажды местный мальчишка 
погнал верблюдов прямо через минное поле, и мы с другом Николаем из Подмосковья 
пошли за ним. Случилось страшное. Коля подорвался на мине, ему оторвало ноги, он 
лишился глаз. Я его и того пацана вытаскивал с поля на себе. За это меня наградили 
орденом Красной Звезды. Медаль «За отвагу» мне дали за мой первый бой в Кандагаре, 
при охране аэродрома. Бой тогда был жаркий и жестокий. В этой операции я участво-
вал три дня подряд, попал в госпиталь с ранением. Местные к нам нормально относи-
лись, но остерегаться никогда не было лишним. В конце июля 1988 года мы с ребятами 
сопровождали на вывод колонну из Кандагара... Своим детям я не рассказывал о служ-
бе. И вообще, хочется забыть тот период...». 

Воронков С.В. родился 27 августа 1969 года на ст. Ояш. 
Окончил Станционно-Ояшинскую среднюю школу, СПТУ-8. 
После окончания училища работал водителем в совхозе. 
7 ноября 1987 года был призван в ряды Вооружённых Сил, 
направлен в учебное подразделение Туркестанского во-
енного округа (г. Теджен). Через полгода – в Афганистан. 
Служил в Кандагаре в воздушно-десантных войсках, был 
водителем БМП. Незадолго до вывода войск был ранен (по-
дорвался на БТР) и госпитализирован сначала в Ташкент, 
затем в Москву (госпиталь им. Бурденко). 

Иванов Александр Иванович родился 1 января 
1953 года в р.п. Ояш. В 1970 году окончил Мошковскую 
среднюю школу. В 1974 году окончил Омское общевойско-
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вое училище им. Фрунзе. Был направлен для прохождения службы в группу совет-
ских войск в Чехословакию, где прослужил 5 лет. Затем был направлен в г. Дзержинск 
Московского военного округа, в танковую дивизию. С 1979 г. по 1980 г. майор Иванов 
Александр Иванович проходил службу в Афганистане в г. Термез. Был командиром 
танковой роты, начальником связи танкового батальона, который совершал рейды 
из Шинданда в Герат. После Афганистана продолжил службу в Польше, Белоруссии – в 
г. Минске, г. Гродно, в штабе округа – начальником оперативно-тактической службы 
Белорусского военного округа.

Карасюк Александр Александрович: «На сборном 
пункте военного комиссариата мне предложили служить в 
десанте. Я с радостью согласился, так как мечтал об этом 
с детства. На курсах молодого бойца в Чирчике мы прошли 
хорошую подготовку. Изучали азбуку Морзе, занимались физ-
подготовкой. Офицеры подбирали группы так, чтобы сиби-
ряки были вместе. В начале апреля 1988 года нас погрузили 
в самолёт и отправили в Кандагар. По прибытии на место 
меня перебросили в Лашкарга́х – город на юге Афганиста-
на, столица провинции Гильменд. И началась моя служба: 
ВДВ, спецназ, разведка... Я долго привыкал к жаре, босиком 
по песку пройти не представлялось возможным. Первые 
дни службы были особенно тяжелы, порой даже охватывал 
страх. Обстрелы были часто, с первых дней и свист пули услышал и разрывы снаря-
дов. Через полтора месяца адаптировался, стал спокойно реагировать, как будто так 
жил всегда... Хорошо помню свой первый выезд на задание, настоящее боевое крещение. 
Мы были поделены на две группы. Первая группа вышла на операцию, и вдруг мы полу-
чаем от них сигнал SOS – их обстреляли «духи». Мы, вторая группа, срочно выдвину-
лись к ним на помощь. Нас «вертушкой» забросили на место нахождения первой бри-
гады. Десантируемся и видим: наши БТРы горят, «духи» возле них суетятся. Началась 
перестрелка. Засвистели пули со всех сторон. А мне казалось, как пчёлки летят или 
птички пищат, такой был звук тонкий и пронзительный: фьюить-фьюить-фьюить... 
Меня командир группы за ногу стащил вниз с бугорка. «Ты что?! – говорит. – Куда ле-
зешь?!» Я как другими глазами вокруг поглядел: пули от щебёнки отскакивают, крики… 
Жутковато стало. Но наших пацанов мы тогда отстояли. Из горящих БТРов солдат 
вытягивали… Наша группа часто выезжала на операции. Нам по телеграфу передава-
ли координаты, например, где идёт караван. Мы выходили на БТРах и УРАЛах в обозна-
ченное место. Если шёл большой караван, то отправляли сразу две группы или на «вер-
тушках» нас забрасывали. Группы разбивались по два–три человека, распределялись 
так, чтобы видеть друг друга. Держали связь по рации и ждали караван. Потом унич-
тожали... Как-то раз мы высадились с воздуха прямо в руки к душманам. Так совпало, 
или это произошло не случайно, до сих пор не понимаем. «Вертушки» нас только десан-
тировали и улетели, и сразу «духи» давай нас поливать оружейным огнём. Мы броси-
лись врассыпную. Повезло, обошлось без потерь: ни раненых, ни убитых... Скрылись за 
горами. Но так везло не всегда. Доводилось и терять сослуживцев… Бойцы из другой 
группы проезжали зелёную зону на БТРах. Оказалось, их там уже поджидали «духи». 
Досталось тогда нашим, почти всех пожгли. Нас, три группы, срочно на «вертушках» 
туда забросили. Пока мы полностью обложили «зелёнку», раненых вытащили, а «ду-
хов» оттеснили в горы – тоже понесли потери. Около восемнадцати человек раненых 
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было. Меня контузило в этом бою. Ранило нашего командира. Мы вызвали «вертушку» 
для транспортировки раненых в госпиталь. Я и командир отказались лететь. Вер-
толёт начал подниматься над невысокими горами, окружавшими место операции, и 
вдруг «духи» опять начали обстрел. «Вертушка», отворачиваясь от огня, винтом за 
крайнюю горку задела и начала падать на нас. Это было реально страшно. Мы броси-
лись врассыпную. «Вертушка» упала и взорвалась... Мы с командиром остались жи-
вы. Вот как бывает... В самом начале пребывания в Афганистане, нас стажировали 
старослужащие, которым до дембеля полмесяца – месяц оставалось. Они на личном 
примере показывали нам, как мы должны действовать в той или иной ситуации. Мы 
вместе с ними поехали в пустыню на караван. Там мы у «духов» отбили машины. Дви-
нулись в путь и шли след в след. Первая машина пошла, вторая, в которой я сидел. А 
третья взорвалась на мине! В этой, третьей, ехал командир, сержант – дембель, ко-
торый меня стажировал… Жаль пацанов…. Ещё был случай, когда наш отряд изрядно 
пострадал. Мы сопровождали колонну с горючим от Кандагара до Лашкаргаха. Я ехал 
на БТРе, шёл вторым. «Духи» на нас насели, начали бомбить. На какой-то момент я 
отключился. Очнулся, в ушах шумит – контузило, значит. Смотрю, «духи» наседают. 
Мы помощь запросили, чтобы «вертушки» прилетели и отработали горы. Помощь по-
доспела только через 15–20 минут. Во время боя ни о чем постороннем не думаешь, 
страх куда-то улетучивается. Только начинается заварушка – ты уже полностью 
отключаешься. Одна цель – самому выжить, и чтобы наша рота уцелела. У меня ни 
разу не было мыслей, чтобы спрятаться... Местные – коварный народ. Днём они тебе 
улыбаются, фрукты-овощи продают, а ночью – враги врагами. К нам дети прибегали, 
ручки, зажигалки на обмен приносили: «Бача, бача, давай меняться». На патроны или 
ещё на что-нибудь. Ребята купят у них ручку, нажмут, а она в руках взрывается... Нам 
офицеры наказали ничего у них не покупать, особенно мелочёвку – отрывает пальцы… 
Домой, в Союз, в составе южных войск нас переправили 11 августа 1988 года. В горо-
де Мары встречали местные жители, столы накрыли – фрукты, лимонад. Во время 
выхода мы волновались, что «духи» не дадут нам спокойно выйти. Не прозвучало ни 
одного выстрела…».

Карасюк Александр Александрович родился 1 января 1967 года в селе Кузне-
цовка... Служба в Афганистане проходила с апреля 1988 по декабрь 1988 г. Награждён 
орденом Красной Звезды, медалями «За отвагу», «За отличие в воинской службе 
II степени».

Крючков Андрей Николаевич: «Для меня знакомст-
во с Афганистаном началось с контраста между Ташкен-
том, откуда я прибыл, где всё было зелено, и Кабулом, где всё 
окружающее имело жёлтые оттенки – трава, песок, люди в 
белых и жёлтых одеждах. После учебки в Ташкенте десять 
человек, годных для прохождения службы в условиях жарко-
го климата, были распределены в разные города. Четверо, 
среди которых был и я, попали в Афганистан. Мне врезалось 
в память: по прибытии в Кабул на аэродроме – кладбище 
расстрелянных, разбитых, разломанных самолётов, верто-
лётов... На распределительном пункте в Кабуле меня забра-
ли на «точку», место расположения в двух километрах от 

Кабула. Я служил в отдельном батальоне связи специалистом инструментальных 
систем посадок самолётов, обслуживал радиолокационную систему. Передвигались 
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на «точку» из батальона пешком или на машине. Бывало, что нас даже вызывали с 
«точек», чтобы нести дежурство в батальоне. Бывало, и под обстрелы попадали. Пер-
вый раз вообще не понял: просвистело что-то, потом взорвалось. До службы в Афгане 
никогда не думал, что песок может так усложнять жизнь. Казалось, что вся пища 
была пропитана им. Он летал в воздухе и постоянно скрипел на зубах. Забивался в 
уши и ноздри так, что приходилось затыкать их ватой, чтобы меньше этой пылью 
дышать. Сильные ветра поднимали на дорогах вихрь пыли до полуметра. Зимой от 
проезжающих машин по дороге образовывались колеи глубиной до полуметра, а летом 
землю ломом было не продолбить. Я был комсоргом в части, выпускал боевые листки, 
организовывал встречи с афганцами и сейчас помню, как к нам приезжали афганские 
солдаты. У нас на «точке» была волейбольная площадка. Рядом с нами стояла «точ-
ка» с афганскими солдатами. И мы, 18–23-летние, играли с ними в волейбол, футбол. 
А у афганцев все солдаты были возрастные – даже деды служили, если, например, мо-
лодой не захотел идти, то кто-то из семьи должен был всё равно идти служить. За 
пределы части мы иногда выходили, например, были на Кабул-горе. Во время движения 
по городу приходилось следить, чтобы афганские пацаны ничто не натворили. Они 
были способны на ходу то фонари открутить, то в машину заскочить. Когда началось 
перемирие в 1987–1988 годах, военные действия почти затихли. Но всё равно под Баг-
рамом наши колонны расстреливали. Мы сами себя охраняли на «точке». Каждые два 
часа несли пост. Нападений на нашу часть не было, только однажды заблудившегося 
«духа» поймали. Всем была ясна простая истина: соблюдение дисциплины – это залог 
того, что ты уцелеешь. В Союз я вернулся 9 мая 1988 года...» 

Крючков Андрей Николаевич родился 3 января 1968 г. на ст. Буянки Чернигов-
ского района Приморского края, затем вместе с родителями переехал в село Кайлы. 
Здесь окончил Кайлинскую среднюю школу и получил профессию водителя в Ояшин-
ском СПТУ-8. С 28 октября 1986 г. по 18 мая 1988 г. проходил службу в Демократиче-
ской Республике Афганистан в должности старшего механика, в звании ефрейтора. 
Служил в двух километрах от Кабульского аэродрома. Основной задачей Андрея Ни-
колаевича была поддержка связи с самолётами, охрана радиоточки.

Леонов Сергей Александрович: «Когда меня при-
звали на воинскую службу, я попал в Ташкент, в батальон 
военно-воздушных сил. Затем меня перевели в г. Чирчик (Уз-
бекистан), мы приняли присягу. Утром 11 марта 1982 года 
на построении по списку назвали фамилии десяти человек, 
среди которых была и моя. Нас посадили в самолёт и отпра-
вили в Афганистан. И до ноября, в течение восьми месяцев, 
я нёс службу в Демократической Республике Афганистан, в 
батальоне материального обеспечения ВВС. 

Дислоцировался наш батальон на аэродроме в Кабуле. 
Аэродром хорошо охранялся, было спокойно. Помню, как впер-
вые зашёл в казарму и увидел дневального с автоматом! А 
спустя короткое время я и сам также с автоматом ходил. 
Адаптировался. Каждый из нас занимался своим делом: кто боеприпасы грузил в са-
молёты, кто выполнял работы по обслуживанию техники. С территории аэродрома 
в Кабул я выезжал один раз, бойца увозили на гауптвахту. Она в старинной крепости 
располагалась. Служба каждый день проходила как по расписанию, одинаково. С мест-
ными мы не общались, даже когда выезжали, то ехали целенаправленно по маршруту. 
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В Афганистане народ жил очень бедно. К нам они неплохо относились, многие жители 
знали русский язык. Командир у нас был из Новосибирска, Владимир Лапунов. Когда нас 
отправляли домой, он мне руку пожал: «Счастливо, земляк!» 

Леонов Сергей Александрович родился 4 сентября 1962 года в р.п. Мошково. 
Окончил Мошковскую среднюю школу № 1, Ояшинское СПТУ-8. До армии работал в 
Мошковском Агроснабе. 13 октября 1980 г. был призван в ряды Вооружённых Сил. 
11 марта 1982 г. был направлен в Афганистан. Служба проходила на аэродроме в Ка-
буле. Служил в должности старшего стрелка, звание «ефрейтор». 

Логутенко Юрий Владимирович: «В Афганистане я по-
пал в г. Шинданд. На его окраине стояла «точка» – шесть гаубиц. 
Нашей задачей было прикрытие аэродрома. Наш полк стоял в 
долине, ограждённой горами. Служить довелось в разном каче-
стве – разведчиком, наводящим и другие работы выполнять… 
В Афганистан прилетели, а там пекло – плюс пятьдесят! Под об-
стрелами пришлось побывать, как же без этого на войне... Первые 
пули и не испугали толком. Восемнадцатилетним парням ниче-
го не страшно. Да и со временем привыкаешь, обрастаешь опы-

том. Запомнилось состояние постоянной опасности: у 
нас стоял капонир, где хранились снаряды. Если бы туда 
залетела пуля, то от мощнейшего взрыва всё взлетело 
бы в воздух. Мы охраняли капонир с ответственностью, 
все понимали, что от его сохранности наша жизнь зави-
сит. В обязательном порядке ходили в караул. Там, где 
было расположение нашей части, нападения и обстрелы 
бывали почти каждый день. Душманы у себя дома, поэто-
му вели бои уверенно. Но нам по рации передавали, когда 
врага ждать и откуда. Мы их обстреливали, следом новое 
задание получали. В атаку мы не ходили. Только защища-

ли аэродром. После отражения каждой атаки нам сообщали результаты. Например: 
«…Молодцы, пятьдесят «духов» уничтожили и две самоходки подстрелили». Значит, 
неплохо поработали. Ранений не было – мне повезло. Мимо нас проходили караваны с 
продуктами, медикаментами. О том, какой караван идёт, нас предупреждали зара-
нее. Караваны, перевозившие наркотики, мы ликвидировали. Свободное время было, 
но очень мало. Хватало, чтобы привести себя в порядок, да письмо домой написать. 
Служба мне многое дала. Я в армии возмужал, оружием научился пользоваться, да и 
ума прибавилось».

Логутенко Юрий Владимирович родился 4 июля 1969 года в селе Новомошков-
ское. В 1986 г. окончил Новомошковскую среднюю школу. Затем учился в Мошков-
ском ПУ-96 по специальности слесарь-водитель. В ноябре 1987 года был призван в 
армию. Прошёл учебку, где учился водить машины по горным дорогам в дневное и 
ночное время. Июнь1988 – февраль 1989 гг. – служба в Афганистане, г. Герат. 

Луцко Сергей Анатольевич: «Пришёл приказ, нас погрузили в самолёт, и мы 
полетели в Афганистан. Прибыли в Кандагар, оттуда – в Шахджой, где и проходила 
наша служба. Там всё другое: люди, обычаи, местность, природа. Наша часть была 
большая: парашютно-десантный батальон, батальон обеспечения, стояли верто-
лётчики, были артиллеристы, и у нас было четыре роты, которые составляли от-
дельный батальон. Он назывался отдельный отряд спецназа. Нашей первоочередной 
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задачей была разведка. Мы жили в больших палатках, они 
были наполовину вкопаны в землю. Первый ярус кроватей 
получался под землёй, второй – на уровне земли. Так было 
прохладнее. Мы выходили на блокпосты для сопровожде-
ния колонн. Чтобы машины прошли спокойно, блокпосты 
выставлялись за неделю. 5–7 дней машины разгружались. 
Мы их сопровождали на всех этапах. Когда попадаешь под 
обстрел, страх есть, и это естественная реакция на опас-
ность. Подсознательно боишься, но в то же время понима-
ешь, что если не пройдешь это испытание, то здесь оста-
нешься... Первое время жутковато свист пуль слышать, а 
со временем чувство опасности притупляется. Отноше-
ния между людьми, служившими там, были совсем иные. 
Все как на ладони. Чтобы выжить и избежать потерь, мы 
друг за друга стояли плечо к плечу. Особенно важно это бы-
ло, когда выходили в горы на операции. Я уехал за две неде-
ли до того момента, когда наш гарнизон начал сниматься 
с места дислокации перед отправкой в Союз. Я уверен, что 
армия меняет человека. Молодые парни должны пройти 
армейскую школу.»

Луцко Сергей Анатольевич родился 4 февраля 
1966 г. в селе Сарапулка. 13 октября 1985 г. был призван 
в ряды Вооружённых Сил для прохождения срочной служ-
бы. Со сборного пункта в Новосибирске был направлен на 
службу в Среднюю Азию. Полгода провёл в учебке в г. Чир-
чик, где учили молодых солдат владеть оружием и выживать в экстремальных ситу-
ациях (выживание в пустыне, в горах). В Афганистане был с января 1987 по апрель 
1988 гг. Демобилизовался 12 апреля 1988 года.

Мазуров Валерий Викторович: «В 1987 году я полу-
чил повестку из военкомата. Из Станционно-Ояшинского на 
«холодильник» я попал вместе с другом Сергеем Воронковым. 
Там же мы познакомились с мошковчанином Валерием Пет-
ровым. Затем нас отправили в «учебку» в Туркмению. В то 
время парни, воспитанные на патриотических книгах, меч-
тали попасть в Афганистан. Некоторые расстраивались до 
слёз, когда не видели себя в списках тех, кто туда отбывал. 
Наконец-то и мы оказались на борту самолёта, летевшего 
в Афганистан. Когда мы вышли из самолёта, жара стояла 
неимоверная. На нас форма колом от пота стояла. Стало 
легче, когда нас облили водой из шланга пожарной машины. Здесь наши пути с Сере-
гой Воронковым разошлись. Он попал в одну часть, я – в другую – в разведку. И нача-
лись непростые армейские будни. Родным решил не сообщать, что служу в горячей 
точке. Зачем лишний раз маму волновать? Писал, что служу в Туркмении, яблоки ку-
шаю, виноград, что всё хорошо. Всегда считал и считаю, что служба в армии – дело 
настоящих мужчин. Всегда старались быть начеку, ведь там, в Афганистане, даже 
маленькие дети могли выстрелить в спину. Боялся ли я погибнуть? Нет. Главное – 
всегда быть внимательным, помнить, чему тебя учили. Солнце плавило всё вокруг, 
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постоянно хотелось пить. Помню, в минуту небольшой передышки, после очередной 
«заварухи», я наклонился за упавшей бутылкой с водой. В этот момент лобовое сте-
кло моего КАМАЗа пробила пуля. Не наклонись я тогда, так вовремя, домой не вернулся 
бы уже никогда. 

Были у солдат и свои маленькие радости. Тот же Новый год. Ёлку либо из Союза 
привозили, либо сами нечто похожее на неё мастерили и украшали. 

Через полтора года службы был получен приказ о выводе наших войск из Афга-
нистана.» 

Мазуров Валерий Викторович родился 20 февраля 1969 года в деревне Ники-
тянка Пензенской области Лунинского района, но всю жизнь прожил в Сибири. В 
1979 году семья переехала в р.п. Станционно-Ояшинский. В ноябре 1987 года был 
призван в ряды Вооружённых Сил. С июля 1988 по февраль 1989 года проходил служ-
бу в Республике Афганистан. Служил механиком-водителем БМП-2 в отдельной раз-
ведроте…

Манаенков Владимир Николаевич: «Когда мы пере-
шли границу, нас посадили в «вертушки». Прилетели, пересе-
ли на «броню» и шли до Чарикара. Там я попал в десантный 
полк, где и прослужил два года. Сначала я был командиром 
отделения БМП, затем меня назначили заместителем ко-
мандира взвода. Мне довелось неоднократно участвовать 
в боевых десантах. В одном из боёв, в феврале 1985 г. я по-
лучил ранение – контузию. Во время выполнения операции 
моя БМП подорвалась на мине. Очнулся я в госпитале, отту-
да меня перевели на долечивание в Ташкент. В госпитале я 

пробыл полтора месяца и снова вернулся в Афганистан. Увидел свою БМП, на которой 
подорвался. Она больше напоминала груду металла: вся развороченная. За участие в 
этом бою я получил медаль «За отвагу». Ранее я получил медаль «За боевые заслуги», и 
уже перед дембелем меня наградили орденом Красной Звезды… Первый раз прыгать с 
парашютом было очень страшно. И первый бой, и первый обстрел вызвали бурю эмо-
ций. На все последующие боевые действия стал спокойнее реагировать, свист пуль и 
разрывы снарядов уже не вызывали паники. Только к потере боевых товарищей так 
и не выработалась привычка. Незадолго до демобилизации вышли на операцию. Дви-
гались друг за другом: командир, радист в паре метров впереди меня и я. Прошла пу-
лемётная очередь. Меня чудом не зацепило, а радиста сразило наповал. Вспоминать 
такие события невыносимо... Тяжёлыми были условия и бытовые, и погодные – плюс 
пятьдесят градусов в тени. Все два года мы жили в палатках. Топили печки-буржуйки. 
Я выдержал всё, что мне суждено было выдержать. Очень скучал по родным. В армию 
ушёл уже семейным человеком, у меня была трёхмесячная дочь. А из армии вернулся – 
ей уже два годика исполнилось …»

Манаенков Владимир Николаевич родился 6 октября 1964 г. в р.п. Станцион-
но-Ояшинский. Окончил Станционно-Ояшинскую среднюю школу. Работал управля-
ющим третьего отделения совхоза «Ояшинский». 27 сентября 1983 г. был призван в 
армию и направлен в учебное подразделение г. Термез. В Афганистане служил в зва-
нии «старшина». В октябре 1985 г. был демобилизован. 

Михальков Юрий Павлович: «Из части в Приморье меня и ещё несколько ребят 
отправили в Ферганскую десантную дивизию. Там я пробыл четыре дня. Вообще, нас 
собирали со всего Союза, укомплектовывали команды (это был спецназ КГБ), оснаща-
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ли БТРами, и затем эти команды распределяли по всему 
Афганистану. Нас загружали в самолёт, потом мы уже 
десантировались по прибытии на место. Встретил нас 
Афганистан не очень дружелюбно: слякотью, дождём. 
Мы прилетели туда двумя самолётами. Приземлились 
на аэродроме. Я выгнал БТР на взлётную полосу. К тому 
моменту возле нашего самолёта собралось много народа 
и машин. Какие-то мужчины, бородатые, одетые кто в 
джинсах, кто в батниках. У каждого пулемёты, по два-
три рожка, автоматы. Непонятно, что происходит... 
Они нам рассказали, что уже готовились уезжать домой, 
но на перевале их обстреляли. Они одного «духа» поймали, 
стали допрашивать, он ничего не рассказал, пришлось 
его ликвидировать... Вот тут мы, новобранцы, задума-
лись, куда попали... В первый час прибытия в Афганис-
тан уже стало понятно, что здесь – не игрушки, а всё 
очень серьёзно. Нас в отряде было несколько команд, 
которые назывались «Амур», «Тибет», «Кавказ», «Кар-
паты», которые находились в Газни, в Кандагаре, Кабу-
ле и других городах. 

Я был бойцом, водителем БТР, командиром от-
деления. Служил в отряде «Каскад», команде «Кар-
паты-1», дислоцировались мы в городе Шинданд. Чи-
сленно нас было немного в отряде. Мы занимались 
оперативно-разведывательной деятельностью. Офи-
церы помогали афганцам в становлении ХАДа, орга-
нов безопасности Афганистана. Когда мы прибыли в 
расположение нашего отряда, то сразу начались ежедневные выезды на задания то 
в горы, то в город. В горы часто выезжали вместе с афганскими революционерами. 
На задания я выезжал со спокойной душой, как говорится. Всё зависело от того, как 
тебя этот выезд встретит: если пулей, то плохо, если тишиной – то хорошо. Бывало, 
выедешь ночью всем отрядом и вдруг – разрыв мины! Тогда разворачиваемся и назад, 
в отряд. За полтора года службы столько всего было: и тяжело, и легко, по-разному... 
Мне довелось принимать участие в боевых действиях, побывать под обстрелом. Ор-
ден Красной Звезды получил за участие в одной из сложнейших операций. Наша группа 
вышла на задание, и недалеко от Шинданда мы попали в переделку. Нас окружили «ду-
хи», но мы отбились. За нашим отрядом велась охота, мы постоянно меняли номера 
на БТРах. Но, бывало, что и подрывались на минах. Да и мой БТР попадал на подрыв, но 
повезло – только колесо у машины оторвалось...

Немного довелось пообщаться с местными жителями. Тёмный народ, перво-
бытный. Часто они вели себя непредсказуемо: днём он друг, а ночью может обернуться 
врагом. Афганистан потому по сей день ещё никто не завоевал, что очень уж их народ 
самобытен, крепко привязан к своим традициям. В расположении мы жили неплохо. 
Наш отряд находился на территории дивизии. Солдаты жили в палатках, а у нас был 
щитовой модуль. В свободное время у нас была возможность смотреть фильмы. Пе-
ред нашим модулем вагончик стоял и стена, на которой фильмы демонстрировали: 
советские комедии, военные фильмы. Иногда с ребятами играли в футбол и волейбол. 
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С удовольствием общаюсь с боевыми друзьями из Хабаровска, из Ростова, с Урала. Пе-
реписываемся, созваниваемся. Много друзей было из Украины, до 2014 года общались.» 

Михальков Юрий Павлович родился 22 марта 1962 г. в селе Мошнино. В 1979 го-
ду окончил Мошковскую среднюю школу № 1. Срочную службу проходил с 18 апреля 
1980 по июнь 1982 гг., начав в пограничных войсках Тихоокеанского округа, продол-
жил службу в Приморье на заставе. С января 1981 по июнь 1982 г. проходил службу 
в Демократической Республике Афганистан в отряде специального назначения «Ка-
скад». Был водителем БТР, командиром отделения. 

После армии служил в отделе внутренних дел Мошковского райисполкома. 
Прошел свой трудовой путь от милиционера по охране ИВС до старшего государст-
венного инспектора отделения ГИБДД отдела внутренних дел Мошковского района, 
в звании лейтенанта милиции. Награжден медалью «За отличие в охране обществен-
ного порядка», нагрудным знаком «Отличник милиции». 

Назаров Юрий Николаевич родился 7 мая 1951 го-
да в п. Мошково. Окончил Алма-Атинское высшее военное 
пограничное командное училище. Служил в Северо-Запад-
ном пограничном округе, командовал пограничной заста-
вой. После окончания военной академии им. М.В. Фрунзе 
был распределён в среднеазиатский пограничный округ – 
г. Ашхабад. Дважды был в командировках в Афганистане в 
1982 и в 1983 гг. Принимал участие в боевых действиях. 

Невский Сергей Александрович: «В Афганистан я 
попал в ноябре 1980 года. На самолёте TУ-I34 нас доставили 
в Кабул, где u прошла вся моя служба. Первые впечатления 
от встречи с республикой приятные: тепло, хорошо, стрель-

бы не слышно. Я служил при штабе дивизии, сначала 
у самоходчиков, затем перевёлся водителем боевой 
разведывательно-дозорной машины (БРДМ-2), ох-
ранял грузовые колонны. Перевозил секретную по-
чту. Условия проживания местного населения, как 
в средневековье, ниже среднего. Хотя по наличию у 
афганцев современной иностранной техники – так 
уже не казалось! Машины в основном – иномарки, со-
товые телефоны (предшественники современных 
мобильников), японская радиоаппаратура, какой 
мы даже не видели в Союзе, были у многих. Магнито-
фон «Sharp» в доме афганцев был в порядке вещей, а 
у нас его практически невозможно было купить, в 
Кабул я выезжал только на ночное патрулирование. 
В машине находились трое: я – водитель, офицер и 
пулеметчик.»

Невский Сергей Александрович родился 
29 сентября 1960 г. в с. Елтышево. После школы 
окончил Новосибирский автотранспортный техни-
кум. 4 мая 1980 г. был призван в армию. Проходил 
службу в воздушно-десантных войсках. 24 ноября 
1980 г. был направлен в Афганистан. Служил в Ка-
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буле. Принимал участие в боевых действиях при населенных пунктах Мазари-Шариф, 
Чарикар. Демобилизован 27 апреля 1982 г.

Награжден медалями «За боевые заслуги», «Воину-интернационалисту от бла-
годарного афганского народа».

Петров Валерий Витальевич: «10 ноября 1987 года 
место прохождения службы мы, новобранцы, знали прибли-
зительно: Средняя Азия. В г. Теджене, в учебке, нас готовили 
для Афгана. Я проходил спецподготовку на механика-води-
теля БМП… Кандагарский аэропорт встретил нас минут-
ной обманчивой прохладой. Когда мы вышли из здания аэро-
порта, прохлада исчезла за считанные мгновения. И начался 
зной. И снова дорога: бронированные машины, УРАЛы, КАМа-
зы. Меня вместе с другими солдатами везли к месту служ-
бы, южнее от Кандагара, ближе к границе с Пакистаном, в 
расположение 70-й десантно-штурмовой бригады. Когда 
ротный повёл нас к месту расположения роты, я увидел подбитый бензовоз МАЗ: в 
правой двери – круглая дыра диаметром около 20 см от гранатомёта... Было жуткое 
ощущение: понимал, куда приехал… Я попал в разведывательно-десантную роту. Жили 
в солдатских палатках, которые за день нагревались так, что спать в них было невоз-
можно. Между палатками была курилка: беседка, накрытая маскировочной сеткой. И 
в её теньке, в свободные минуты, бойцы отдыхали. Наша рота была постоянным бо-
евым подразделением. В наряды мы не ходили: нас в любой момент могли поднять по 
тревоге. Только один пост, где мы дежурили, был очень важным – водокачка: без воды 
в изнурительной жаре долго не протянуть. Нам нельзя было отлучаться. Если надо 
было куда-то отойти, то сделать это можно было только с разрешения офицера. В 
памяти остался момент, когда бригаду, в которой я служил, начали обстреливать из 
миномётов. Суета, паника гражданского населения, суетились медсанбат и торговые 
работники, в воздухе витал страх… Запомнилась аккуратно заправленная кровать в 
роте – кровать погибшего солдата…Стояла фотография с чёрной ленточкой по диа-
гонали. И мы в память о нём по очереди ухаживали за кроватью, на ней никто не спал. 
Она была как бы святым местом. Когда пришёл приказ возвращаться в Союз, мы доби-
рались от Кандагара своим ходом. Шли около недели. С боями. До Кандагара дошли спо-
койно. Там есть «Чёрная площадь», где постоянно организовывались засады, обстрелы, 
но площадь мы прошли спокойно. А ближе к ночи началось: всю ночь отстреливались. 
За то время, что мы шли, у нас пять машин БМП сгорело, ребята получили ранения. 
Меня Бог миловал. Когда нам привезли боеприпасы, и мы с двумя другими ребятами 
несли ящики с патронами, – неожиданно рядом упала мина, но не разорвалась… Через 
три-четыре секунды засвистела вторая, упала – и тоже не разорвались. Так я остал-
ся жив, живы остались и товарищи. Казалось, у нас были ангелы-хранители… Первое 
ощущение, связанное с Афганом, это чувство гордости: ты чего-то стоишь. Мы были 
воспитаны в духе патриотизма. Да и перед дедами было стыдно выглядеть трусами: 
у всех деды воевали, у меня дед прошёл две войны – Отечественную и Японскую. Друг за 
друга стояли горой, спина к спине, чтобы просто выжить. Все – простые парни. Там 
было особое братство – без лжи, фальши. Афган дал мне много... После армии я стал 
совсем по-другому на жизнь смотреть, на родных, на мать, на отца, на людей.» 

Петров Валерий Витальевич родился 20 июля 1969 г. в селе Новомошковское. 
В 1985 году окончил среднюю школу, а затем трёхмесячные курсы водителей в Мош-
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ковском ПУ-96. 1987 – год призыва Валерия в армию. В июне 1988 г. был направлен 
в Афганистан. Служба проходила в провинции Кандагар. Служил механиком-водите-
лем в разведывательно-десантной роте. Демобилизован в январе 1989 года. 

Петров Валерий Михайлович: «Первое впечатление 
от Кабула – это удушающая жара. Но я быстро адаптиро-
вался. В Кабуле ещё была цивилизация, а за его пределами 
жили совсем как в древние века. В этой стране всё другое, 
люди одеты просто и бедно. И страна другая. И отношения 
между солдатами отличались. У нас служили два парня из 
Дагестана, так им Демократическая Республика Афганис-
тан была более понятна, чем нам. Они объяснили нам, что 
можно, а что нельзя по отношению к местному населению. 
Рассказали, какие обычаи в ходу у местных жителей. Я ехал 
служить в свою дивизию, только в 357-й полк, стоящий в 
Кабуле. Работал в должности водителя-механика в артпол-
ку. Мне дали новую машину БМД (боевая машина десанта), 
поступившую на вооружение в 1980 году. Наша основная за-

дача состояла в прикрытии пехоты. Мне за время службы ни раз довелось попадать 
под обстрелы и участвовать в боевых действиях. Попал под первый обстрел, когда 
мы только выехали за пределы Кабула, вокруг всё горело. К счастью, такое не часто 
бывало. Мне повезло, ранений не было. Там, где появлялись душманы – готовилась опе-
рация по ликвидации. К большим операциям готовились заранее, за месяц-полтора. В 
сопровождение мы выходили по тревоге. Душманы обычно в скалах прятались, наши 
войска у них как на ладони были. Выручала защита с воздуха… Медаль «За боевые заслу-
ги» я получил за участие в операции в ущелье Панджшер. Панджшерское ущелье – это 
глубокая горная долина на северо-востоке Афганистана. С 1980 по 1984 год здесь было 
проведено несколько военных операций с участием советских войск. Жили мы в палат-
ках человек по тридцать. Позже построили щитовые домики. Зимой печки топили. На 
службе всё пригодилось: и уроки начальной военной подготовки, и учёба на тракто-
риста. Ещё перед призывом нас, будущих призывников, в Бердск отправляли, мы там 
сделали по три прыжка с парашютом. Раньше серьёзно готовили ребят к службе в 
армии. Мы были в восемнадцать лет совершеннолетними молодыми людьми, а сейчас 
такой возраст называют «восемнадцатилетние подростки» ... Какой подросток! Мы 
в этом возрасте уже войну проходили.

Петров Валерий Михайлович родился 28 ок-
тября 1963 года в г. Шадринске Курганской об-
ласти. В 1968 году вместе с родителями переехал 
в р.п. Мошково. Здесь окончил среднюю школу. 
В 1981 году был призван в армию. В 1982 году на-
правлен в Афганистан. Служил в Кабуле. Демоби-
лизован в октябре 1983 года.

Пищаскин Игорь Александрович: «Оше-
ломляющее впечатление – горы: постоянное давле-
ние в ушах, когда поднялись на высоту 2500 метров. 
В Афганистане первый раз в жизни я увидел смерч, 
там же ощутил первое землетрясение – в Сибири 
такого не было. Когда мы вошли в Афганистан, на 
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нас никто не нападал, встречали везде с красными флагами. Население вело себя со-
вершенно адекватно. В Герате к нам навстречу вышли с транспарантами и митин-
гами. Казалось, что так и пройдёт весь срок службы. Но когда мы перед Новым годом 
пришли в Шинданд, то там через некоторое время мы попали под первый обстрел. 
Первое время нормального оружия у «духов» не было. Я видел у них кремневые ружья, 
старые английские карабины, сабли, пики… Никаких зенитных комплексов и других сов-
ременных видов вооружения у них не было. К лету 1980-го года у «духов» уже появилось 
нормальное оружие, они начали нам подкидывать «игрушки» с взрывчаткой. В Кушке 
наш полк пополнили солдатами, жителями Средней Азии, они понимали местные аф-
ганские языки. Потом этих солдат вывели обратно в Союз, а к нам перекинули совет-
ских военнослужащих из Германии. Быт отладили не сразу. Сначала спали в палатках, 
буквально на земле. Днём была страшная жара, а ночью – холод: и то, и другое пере-
носилось тяжёло. Первое время колодцы с питьевой водой не охранялись, но потом их 
начали травить. За хлебом в дивизию водитель ездил один, его никто не обстреливал. 
Через какое-то время навалилась на солдат дизентерия, желтуха. Мы не были гото-
вы к этому. К апрелю 1980 мы начали строить городок, дощатые казармы, выстро-
или клуб. Поначалу на военных действиях не заострялось внимание. Просто в дороге 
ехали, слышали стрельбу. Потом кто-то из караула приходил, рассказывал: «Четверо 
«духов» напали, нас обстреляли». И всё равно это никак в уме не укладывалось. Летом 
1980 года мы в первый раз выехали на зачистку боевиков. И на моих глазах наши орудия 
смели кишлак напрочь. Потом и у нас случилось несчастье: сожгли бензиновую колон-
ну, шедшую из Кушки. Жутко было видеть искорёженную технику, погибших пацанов. И 
вот тогда-то мы уже реально осознали опасность, и стало по-настоящему страшно. 
Мы поняли: это не игрушки, всё серьезно... Но мне повезло: ранений у меня не было. 

В Афганистане я был заместителем командира взвода связи. Для начала мы 
развернули связь в полку. Затем нас стали рассылать на «точки» вместе с бойцами. 
Забрасывали в радиусе 30 км на перевал по всем дорогам, откуда может появиться 
враг. И оттуда по связи мы передавали данные в полк: кто едет, какая колонна идёт, 
сколько единиц техники. Во время службы, особенно в горячей точке, заметно, как рас-
крывается человек, проявляются все его положительные и отрицательные качест-
ва. Так и формируется человек, закаляется настоящий мужской характер.»

Пищаскин Игорь Александрович родился 2 сентября 1960 г. в п. Мошково… В 
апреле 1979 г. был призван в армию. С отличием окончил школу сержантов. Был на-
правлен в роту связи, в г. Кушка. В ночь с 26–27 декабря 1979 г. по тревоге колонны 
двинулись и пересекли границу Афганистана. Был старшиной роты связи. Принимал 
участие в боевых действиях в городах Герат и Шинданд. Де-
мобилизован в мае 1981 г. 

Понкратов Сергей Александрович: «Первые впечат-
ления от приезда в Афганистан связаны с невыносимой жа-
рой! Джелалабад – это уже тропики, там днём плюс семь-
десят градусов, на солнце выйти невозможно... В первый 
раз я услышал выстрелы, когда мы с командиром приехали 
на заставу. Меня командир батальона повёз показать рас-
чёты на заставах, которые должны были перейти в моё 
подчинение. Наши заставы стояли в старинных английских 
крепостях, очень надёжных сооружениях. Мы были наверху 
крепости, когда прозвучал свист над головой. Комбат ска-
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зал: «РСы пошли. Давай, артиллерист, высчитывай, откуда стрельба идёт». У меня с 
собой был лазерный дальномер. Я примерно вычислил координаты и дал команду ар-
тиллеристам. Они отправили несколько снарядов по указанной точке и обстрел пре-
кратился. Не факт, что попали, но точно испугали. Всё произошло как во сне… Прошло 
время, и я уже уверенно командовал миномётной батареей. Мы охраняли дорогу от 
Джелалабада до Кабула. И вся территория вдоль дороги тоже была под нашим конт-
ролем. Наша батарея вместе с взводами пехотной роты была рассредоточена по всем 
заставам: в каждой из них стоял миномёт и находился миномётный расчёт. Заставы 
располагались вдоль дороги, чтобы можно было отправлять грузы из Кабула в Дже-
лалабад и обратно. Этой дорогой пользовались и мирные жители… В Джелалабаде, 
кроме нас, ещё дислоцировался вертолётный полк и батальон спецназа. Перестрелки 
в округе города были обычным делом. Мы отвоевали пересечение троп на Пешавар и 
Джелалабад у Пакистанской границы, с тех пор пресекая возможность использова-
ния этих троп боевиками. В восточном городе Асадабад постоянно вспыхивали воо-
ружённые конфликты. Пришлось и там установить наш миномётный расчёт. С ра-
ботой по выявлению лагерей моджахедов отлично справлялись наши разведчики. Они 
постоянно вели наблюдение за местностью. Ребята засекали, откуда ведётся огонь, 
передавали координаты, и по обозначенной точке отрабатывала наша артиллерия 
или вертолёты. С мирным населением мы поддерживали хорошие отношения. Они нам 
привозили и кур, и свежие яйца, и мясо. Мы выезжали на рынки Джелалабада, не забы-
вая захватить с собой оружие. Военное положение обязывало. Поскольку мы стояли в 
Джелалабаде на Пакистанской границе, то нашу бригаду самую первую выводили по 
Термезскому мосту. Но перед этим произошёл бой в Чарикарской «зелёнке», который 
мне очень хорошо запомнился. Тогда нас обстреляли и подбили машину, в которой мы 
с бойцом ехали. Нам на помощь подошли танкисты. И тут выяснилось, что командир 
танковой роты вместе со мной в одном полку в Германии служил. Мы узнали друг дру-
га! Представьте, вокруг стрельба, оружейный огонь идёт, а мы обнимаемся и радуем-
ся встрече. Мой товарищ приказал развернуть танки и пальнуть туда, откуда стре-
ляли. Сразу всё стало тихо. И мы отправились дальше… Помню, при переходе перевала 
Саланг одна из машин сорвалась в пропасть и пролетела вниз около трёх километров. 
Страшное место. Там есть закрытые участки, где совершенно нечем дышать, даже в 
противогазе. И когда оттуда выходишь, и вдыхаешь свежий воздух полной грудью, то 
одолевает ощущение, будто заново родился. Начинаешь проверять свою батарею, нет 
ли потерь. Одна, вторая, десятая, двенадцатая машины... «Все живые?» – спрашиваю 
взводного. Он докладывает: «Командир, все живые!». Это ни с чем несравнимое облег-
чение. Господи, все живы! Это была самая большая радость, которая могла случиться 
на войне». 

Понкратов Сергей Александрович родился 10 апреля 1956 г. на хуторе Логов-
ский Колочевского района Волгоградской области. Окончил Волгоградский сельско-
хозяйственный институт. По распределению был направлен в Новосибирск: работал 
в Ярково, в Толмачёво. В 1981 году был призван в армию. В мае 1987 г. был коман-
дирован в Афганистан. Командир миномётной батареи, звание – «капитан». В июне 
1988 года в составе своей бригады покинул Афганистан.

Скачилов Сергей Александрович: «Я был стрелком-водителем на БРДМ. Моя 
служба состояла в том, что я охранял и сопровождал грузы. Афганистан – это дру-
гой мир. Песок, горы, зелень – пейзаж меняется непредсказуемо. Бывало в тени – плюс 
шестьдесят градусов. Зимы практически нет, сильный ветер, немного снега. С мест-
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ным населением мы почти не пересекались. Нам они каза-
лись диким народом, непонятным. И быт у них отличался 
от нашего, и одежда. 

Когда приехали служить в Афганистан, самое слож-
ное было, пожалуй, это привыкнуть к жаре. Мы приехали из 
Союза в форме хлопчатобумажной и сапогах. Бывало, к во-
допроводной колонке подойдешь, нальёшь воды за голенище 
сапог, минут через десять в сапоге уже сухо. Ночью два-три 
раза приходилось смачивать водой простыни, чтобы, завер-
нувшись в них, хоть ненадолго ощутить прохладу и поспать. 
Жили мы в щитовых домиках, окна были постоянно откры-
ты, но это не спасало от зноя. На сопровождении колонн 
разные ситуации бывали. Поначалу, когда услышал первые пули, побывал под первым 
обстрелом, испытал неподдельный страх. Непонятно, чего ждать и с какой стороны. 
А потом уже начала интуиция срабатывать: на звук определяешь, как пуля пролете-
ла – выше, ниже. 

В Афганистане столько болезней вирусных: и холера, и тиф, и желтуха, маля-
рия... Прежде, чем мы пересекли границу, нам поставили прививки. Во время службы 
все мысли были о доме, хотелось поскорей вернуться в родные края. Домой приехал, и 
первые годы думал о том, что и в армии неплохо было. Друзья вспоминались, ведь за 
полтора года мы сдружились. Все мы были на виду, каждый со своим характером, тем 
не менее друг за друга мы горой стояли, готовы были и плечо подставить, и от пули 
собой закрыть товарища. Я до сих пор общаюсь с друзьями, которых я обрёл во время 
службы в Афганистане. Переписываемся, созваниваемся. Я горжусь тем, что служил 
в Афганистане, что прошёл такую жизненную школу. В то время, когда я призывался, 
от армии парни не прятались. Да и девчонки предпочитали дружить с парнями, кото-
рые отслужили. Армия для моего поколения была как аттестат на зрелость, на то, 
что ты стал мужчиной, гражданином, самостоятельным человеком».

Скачилов Сергей Александрович родился 8 декабря 1965 года в посёлке Гор-
ный. В 1981 году окончил Новомошковскую среднюю школу и поступил в Мошков-
ское СПТУ-26. После окончания училища работал на 114 РМЗ. 4 ноября 1984 года был 
призван на срочную службу. В мае 1985 года был направлен в Демократическую Ре-
спублику Афганистан. 4 ноября 1986 года был демобилизован и вернулся домой. 

Семченков Евгений Михайлович: «По прибытии в Афганистан нас привезли в 
Гардез – «каменный мешок». Туда можно добраться только через перевал или верто-
лётом. В Кабул мы прибыли 25 декабря, в части размести-
лись 30 декабря. Непривычно было, что никуда не выпускали 
за пределы расположения нашей бригады. Сначала наша бри-
гада была большая. Через несколько дней нас начали расфор-
мировывать. Я попал в охранение танковой бригады. Мы не 
только охраной занимались, выезжали и на боевые задания. 
В бригаде тридцать человек: пятнадцать ребят остают-
ся, пятнадцать выезжают в командировку. Где шли боевые 
действия – туда нас и отправляли. Поездили по всему Афга-
ну. Куда не было возможности доехать, нас доставляли на 
«вертушках». И на машинах передвигались, и пешком ходили. 
Однажды за ночь мы прошли тридцать пять километров 



472 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

до «точки»… В тех местах, где мы находились, никогда не было тишины. Свист пуль, 
снарядов, подрывы – это мы слышали и видели постоянно. Самое неприятное, когда 
обстреливают фосфорными снарядами. От такого залпа не спрячешься, искры разле-
таются в стороны, как от бенгальского огня. И даже если ты упал в окоп, тебя там 
накроет, прожжёт насквозь... Мне повезло, я под фосфорные снаряды не попадал. Мы 
с другом из Томска однажды пошли посмотреть, что остаётся от такой бомбёжки. 
Воронок нет, одни болванки лежат. Друг пару раз копнул землю под болванкой, и ему 
вещество на руку попало. Через шесть часов рука засветилась… С 1984 по 1986 г. нас 
обстреливали почти каждую ночь. От нас в 150 км располагался Джелалабад. Там уже 
была совсем другая природа, с пальмами и обезьянами. Питьевая вода была привоз-
ная. Мы ещё и в расположении бригады скважину пробурили. Из Союза колоннами до-
ставляли дрова и уголь. В Афганистане хоть и есть леса, но их древесина не пригодна 
для топки печей. Дрова нам были очень необходимы. Летом-то жарко, а вот зимой 
выпадало много снега и морозы до минус тридцати градусов доходили. Хорошо, что 
продолжалась она недолго: начиналась зима в середине декабря, а в феврале уже всюду 
тюльпаны цвели. В горах очень чистый и разряженный воздух. У меня была неплохая 
физическая подготовка, мог и десять километров пробежать. А там, на высоте 3600 
метров над уровнем моря, дыхания хватало только на один куплет строевой песни. 
Через год я уже мог пробежать километр, со второго года спокойно выполнял все за-
дания, адаптировался.».

Семченков Евгений Михайлович родился 18 мая 1965 г. в Сокуре. Окончил шко-
лу, ПТУ-72 г. Новосибирска. 5 октября 1983 г. призван в ряды Вооружённых Сил. Был 
направлен в воздушно-десантные войска. С 25 декабря 1983 по 1 февраля 1986 г. про-
ходил службу в десантно-штурмовой бригаде в Республике Афганистан. Принимал 
участие в боевых действиях при г. Гардез.

Стовба Евгений Васильевич: «После учебки нас от-
правили в Кабул для дальнейшей пересылки. На моих глазах 
случилось несчастье. В Кабул, на пересылку, съезжались со 
всего Афганистана тысячи человек. Дембеля готовились 
улетать, им на замену прилетали молодые. Дембелей по 
200–300 человек сразу отправляли в Союз. И весь этот про-
цесс проходил по ночам. Мы находились на Баграмской взлёт-
ке, когда очередной самолёт с нашими ребятами отправился 
домой. Для обеспечения безопасности взлетающий самолёт 
должен выпускать огни, которые дезориентируют против-
ника. По какой-то причине взлетевший самолёт не успел во-

время выпустить огни, и его сбили на глазах у всех. Это был 
мой первый шок… Я попал в Баграм к «наливникам», в от-
дельный московский 134-й автомобильный батальон, они 
перевозили топливо. Я был стрелком-зенитчиком и попал в 
подразделение, которое занималось охраной и сопровожде-
нием колонны. Мы с напарником полтора года отъездили 
на КамАЗе с зенитной установкой… Первое время было 
тяжело переносить жару. Нам постоянно не хватало во-
ды – всего одна фляжка на сутки. Там вообще была большая 
проблема с хорошей питьевой водой. Но лично для меня са-
мым сложным во время службы оказался недостаток сна. 
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Почти всегда находился в карауле или в сопровождении колонны… Под обстрелы мы 
попадали регулярно. Автомобильные войска, перевозившие топливо, – самые незащи-
щённые. Когда первый раз попал под обстрел, было не до обдумывания ощущений. На-
чинается обстрел – все выскакивают из машин, падают, кто куда, начинают отстре-
ливаться. Через некоторое время приходит понимание, что надо делать… С местным 
населением мы редко пересекались. Взрослые редко к нам подходили, понимали, что 
всё вокруг заминировано. А вот дети постоянно крутились возле нашего ограждения, 
просили покушать, их и мины не пугали. Мы детей угощали сахаром или сгущёнкой. 
А не дашь угощение – обязательно «напакостят». За ними следить в оба глаза надо 
было. Однажды мы с сослуживцем отдыхали на стоянке. Через минное поле прибежал 
парнишка и быстренько с машины фонарь скрутил. Товарищ увидел, побежал за ним. 
Ребёнок через минное поле умчался, а солдат на мине подорвался. Хорошо, что живой 
остался, только ступни лишился… Первый вывод войск начался в августе 1988 года, а 
мы начали выходить в январе 1989-го. Своим ходом шли до границы, медленно, с оста-
новками. Когда через Саланг переходили, нас периодически обстреливали…» 

Стовба Евгений Васильевич родился 2 января 1969 г. в селе Новомошковское. 
В 1985 г. окончил 10 классов Новомошковской средней школы и поступил в Ново-
сибирское железнодорожное училище. В апреле 1987 года был призван в армию. С 
августа 1987 по январь 1989 гг. – служба в Афганистане. Служил в Кабуле и Баграме. 
Был стрелком-зенитчиком и одновременно водителем КамАЗа, перевозившего го-
рючее. 

Терещенко Виктор Михайлович: «Наш полк базиро-
вался в Чарикаре, недалеко от Баграма. Я немного поработал 
на кухне, потом был переведён стрелком на зенитную уста-
новку на КамАЗе для сопровождения колонны. Пару раз в месяц 
мы сопровождали колонны по маршруту Чарикар – Хайратон 
или через Саланг – туда и обратно. Колонны ездили за про-
дуктами и боеприпасами. Снабжение части продуктами было 
хорошее. И мясо, и рыбу привозили: было из чего готовить еду. 
Самое главное, что у нас была своя вода. К нам все за ней хо-
дили. Не всем везло, ребята из соседнего полка мучились без 
воды. В Баграме вода не очень вкусная. А в Хайратоне вообще 
с хлором, серого цвета, солёная, пить её было невозможно. Мы, если куда ехали, с собой 
воду в бочке возили. Приехав в Афганистан, я как будто в средние века попал: трактор 
есть, а афганцы пашут на волах. Солярки нет! И одежда у них другая, а обувь – рези-
новые галоши на босу ногу носили и летом, и зимой. Многие хорошо говорили по-рус-
ски, даже малышня. Сибиряков в нашем полку не было, только я один. Я подчинялся 
заместителю по тылу полка. Обычно колонну сопровождали две зенитные установ-
ки – первая и последняя – замыкающая, а в середине двигался БТР. Рядом с «наливни-
ками», машинами, перевозившими горючее, было страшновато ездить, их часто об-
стреливали. Всё-таки нам было попроще. На перевале Саланг ощутимо чувствовалась 
опасность: в расщелинах гор прятались «духи». Очень красивые виды открывались в 
Чарикарской «зелёнке» и виноградниках. Наши войска туда пытались зайти, но не по-
лучилось. У «духов» там столько подземных ходов, до них не добраться. При мне наших 
ребят пару раз в «зелёнке» обстреливали. Хорошие события со временем стираются 
из памяти, а плохие – помнятся долго. Мне повезло, ранений у меня не было. У нас один 
год выдался богатым на свадьбы. Семь пар расписались в Афганистане, среди них и я. 
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Моё пребывание в Афганистане затянулось: я оставался на сверхсрочную службу и в 
итоге отслужил 3,5 года».

Терещенко Виктор Михайлович родился 20 июля 1966 г. в р.п. Станционно-Оя-
шинский. В 1981 г. окончил Ояшинскую железнодорожную школу, вечернюю школу 
рабочей молодёжи, Ояшинское СПТУ-8, получил профессию тракториста. Работал в 
совхозе «Ояшинский». В апреле 1985 г. был призван в армию. 21 ноября 1985 г. на-
правлен в Афганистан. Служил в части инженерно-сапёрного полка в городах Кабул и 
Баграм. Демобилизовался в феврале 1989 г. 12 июня 2000 г. в составе временного от-

дела Внутренних дел был командирован для охраны правопо-
рядка в Республику Чечня, где находился до 6 сентября 2000 г.

Фирсова (Казанцева) Галина Викторовна родилась в 
1963 году в п. Мошково. Окончила Мошковскую среднюю шко-
лу № 1, медицинское училище. В 1987 году призвана в ряды 
Вооружённых Сил. Службу проходила в Афганистане. Работа-
ла медсестрой в госпитале (г. Шинданд). В 1988 году была де-
мобилизована. 

Черетун Александр Михайлович родился 14 ноября 
1967 года в с. Уч-Балта. Получил среднее образование.

Служил в Афганистане – городах Кабул, Гардез, Канда-
гар, Газни, Хост. Был разведчиком-снайпером в звании стар-
ший сержант. Имеет пулевые ранения, контузию. Награждён 
двумя медалями «За отвагу».

В этой войне из нашего района с честью выполнили свой 
долг и вернулись в родные сёла, служившие в автомобильных 
войсках Старовойтов Юрий Алексеевич – командир води-
тельского отделения, механики-водители Шипулин Сергей 
Яковлевич, Волчик Сергей Александрович, они доставляли 
продовольствие солдатам и населению.., Мазя Юрий Павло-
вич был снайпером мотострелкового полка с августа 1986 по 
май 1988 гг.

Штоппель Николай Андреевич родился 19 сентября 
1961 г. в п. Березовка Алтайского края. В 1968 г. переехал с 
родителями в село Новомошковское. В 1969 г. пошел в пер-

вый класс Новомошковской 
средней школы, окончил 
10 классов. Увлекался спор-
том. В 1980 г. был призван 
в ряды Советской армии. 
Службу проходил в Афга-
нистане.

Проходили службу в 
разведчастях: Владимир 
Колесников – разведчик, 
участвовал в операциях по 
реализации разведданных, 
выбивал душманов из киш-

Фирсова Г.В.

Черетун А.М.

Старовойтов Ю.А. Штоппель Н.А.
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лаков, служил в Герате. Орден Красной Звезды, медали «За 
отвагу», «За боевые заслуги», «Воину-интернационалисту» 
и другие его награды напоминают о тех огненных годах... 
Пичко Виталий Валерьевич – командир миномёта, коман-
дир отделения связи. Служил в Баграме. Ермолаев Виктор 
Геннадьевич – командир взвода ПВО служил в г. Руха, затем 
в Баграме в зенитно-ракетном взводе, участвовал в боях у 
Кандагара, Хосты. 

Савчук Василий Иванович – капитан, участвовал в 
боевых действиях в Герате, Шинданде, Фарахе. Конофер-
чук Вадим Анатольевич – был полевым врачом, работал в 
госпитале, демобилизовался в звании капитана. Ященкова 
Людмила Александровна полтора года лечила больных в 
Баграмском инфекционном госпитале – сутки через сутки – 
медперсонала не хватало, затем была фельдшером в эска-
дрилье... (Баграм, Джелалабат, Газни) ...Нормой жизни ста-
ло выносить раненых бойцов с поля боя. Она вспоминает: 
«Бывало, доставляем на вертолёте раненого, мы и лётчики 
с надетыми парашютами на всякий случай... Сбивали наши 
вертолёты часто» ... 

15 000 матерей не дождались своих сыновей. 417 про-
павших без вести (из них 271 человек не найдены до сих 
пор), почти 50 тысяч раненых и тысячи искалеченных душ. 
И всё же наши парни выполнили свой долг. А за нами, живы-
ми, – долг памяти о тех, кто вернулся в «черном тюльпане». 
Долг помощи тем, у кого изранены тело и душа. 

Мартынов Александр служил на аэродроме. Алексей-
чук Геннадий Владимирович – старший лейтенант, в составе 
206-го отдельного штурмового авиационного полка воевал 
в Баграме. Кургаев Валерий летал на вертолётах старшим 
стрелком-наводчиком, служил в Шиндан, Кандагаре... Вале-
рий так оценил службу в Афгане: «На войне, как на войне: 
рейды, зачистки... Человек, который прошёл войну, смотрит 
на жизнь по-другому.».

Воины-интернационалисты были награждены медалью «Воину-интернацио-
налисту от благодарного афганского народа».

Составители – сотрудники Мошковской центральной библиотеки: 
Ачилова Е.В., Дмитриева Е.А., Савина Е.А., Шербенко И.Н, Щербакова Н.А. 
и Меренчук Е.В. – ведущий корреспондент редакции «Мошковская Новь»

Пичко В.В.

Кургаев В.А.
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Просматривая потускневшие от времени фотографии и вспоминая тот уже 
далекий 1986 год, где запечатлены мои друзья – земляки, которых уже нет, а 

другие стали инвалидами, невольно вдумываешься в эти слова: Родина сказала: «Спа-
сибо, солдат!». А что она ещё могла сказать в то время, когда пришла эта беда – взрыв 
на Чернобыльской атомной станции, встревоживший всю мировую общественность. 
Не зря на символике общества всероссийского союза «Чернобыль» черный колокол, 
который звучит, как набат, призывающий, что случилась беда. И на эту беду первыми 
откликнулись сибиряки. Из уроков истории мы знаем, кто выстоял под Сталинградом 
и дошел с победой до Берлина, а затем выгнал японцев с Дальнего Востока, повто-

рив подвиг наших отцов и дедов, наши сиби-
ряки пошли до конца, только с невидимым 
врагом, которого зовут страшным словом 
«радиация». Я хотел бы обратиться к моло-
дежи, которая учится в школе, которая идет 
по призыву в Российскую армию, с такими 
словами, которые невольно вырываются из 
груди моих земляков-ликвидаторов:

Будет мужество в песне воспето,
Мирный подвиг по-воински строг, 
Люди мира, храните планету,
Берегите её от тревог!

А.И. Давыденко, 
председатель Мошковского отделения

регионального Сибирского союза 
«Чернобыль»

×åðíîáûëü – íàøà áîëü è ïàìÿòü

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí
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Тёплая апрельская ночь, одна из лучших ночей года, когда листья зелёным ту-
маном вдруг проступают на деревьях. Спит город Припять, ещё не ведая об огромном 
несчастье, пришедшем на нашу землю. 26 апреля 1986 года в 1 ночи 23 минуты на 
4 энергоблоке Чернобыльской атомной электростанции произошла крупнейшая в 
истории мировой атомной энергетики авария. Город Припять, недавно такой цвету-
щий, опустел... 

Спустя год после взрыва на Чернобыльской АЭС через военкоматы стали наби-
рать добровольцев для участия в ликвидации последствий атомного взрыва. 30 муж-
чин нашего района ценой своей жизни спасали жизнь на планете. Это были отважные 
люди, они жертвовали своим здоровьем, но они любили людей. «Нет больше той люб-
ви, как если кто положит душу свою за друзей своих.» В феврале из нашего района 
в зону бедствия направлялась группа в количестве 24 человек. Все – добровольцы. 
Мошковчане прямо из февральских метелей в считанные часы окунулись в весну. В 
Украине уже не только лес начинал зеленеть, но и кое-где расцветали сирень и каш-
таны...

Поскольку у Сергея Федоровича Аверина имелось 
водительское удостоверение со всеми допусками, его тут же 
посадили на автомобиль, приспособленный для перевозки 
людей. Сергей Фёдорович вспоминает: «На нём я всю Укра-
ину изъездил. Столько людей перевозил, пересмотрел! Тех, 
кто отработал уже, увозил в аэропорт в Борисполь или Бе-
лую Церковь, обратно вёз новеньких. Моя машина считалась 
чистой, на выезде из зоны стояли японские приборы, их так 
и называли «японцами». Проезжали мимо «японца», если он 
не зазвенел, значит, машина чистая и ты беспрепятствен-
но поезжай, куда хочешь, хоть в Киев… 

Парней, с которыми я приехал из Сибири, отправили на 
работы по ликвидации последствий катастрофы в грязную 
зону. Многие уже набрали критическую дозу рентген и уеха-
ли домой, а я всё одних увозил, других привозил на их место. 
Однажды не выдержал, пошел в штаб к начальству проситься на «грязную» работу, 
чтобы побыстрее свои рентгены «добрать» и домой поехать. На тот момент у меня 
семь рентген было набрано, а максимум – 25. Остальные «добирал»... Работать прихо-
дилось от 30 секунд в сутки до двух часов. Работу выполняли 
самую разную: и соскабливали бетонное покрытие со стен 
зданий, а взамен наносили новое, и с крыш убирали гудрон, за-
тем заливали свежим. Приходилось работать и у самого ме-
ста взрыва. Надели свинцовые фартуки: один спереди, дру-
гой сзади... Я выбежал из-за угла, две лопаты раствора успел 
в дырку бросить, а мне уже кричат: «Все, назад беги!». Через 
две недели пригласили в штаб, вручили билет на самолет и в 
качестве напутствия сказали: «Дорогу до аэропорта знаешь 
хорошо, чтобы сегодня тебя не было здесь...» 

Мошковчанин Валерий Федорович Филиппов, в 
1987 году ликвидатор последствий на Чернобыльской АЭС. 
У него 16 выездов на станцию, почти два месяца работы «в 
аду». Общей допустимой дозой полученной радиации счи-

Аверин С.Ф.

Филиппов В.Ф.
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талось десять рентген (тем, кто работал раньше, допустимая доза – 25 рентген). 
Зоной поражения называлось 30 км от реактора, что попадало за эту черту, было 
«чистым», рентген здесь не считали. Здесь защитой ликвидаторам был только ре-
спиратор «лепесток». Дозиметры люди получали перед выходом на крышу реакто-
ра. «Мы на четвертом блоке работали, – вспоминает Валерий Федорович. – Прошёл 
год после взрыва, а работы всё еще хватало. Я был заместителем командира взвода. 
По радио командовал группами, если людей не хватало, в последнюю очередь шёл сам. 
Группа состояла из трёх человек: двое работают, третий находится поблизости, 
чтобы мог вынести в безопасное место, если что-то случится с работающими… На 
АЭС у ликвидаторов был самый короткий рабочий день – всего 15–20 секунд. Слож-
но посчитать, какую дозу облучения получил работавший там человек. Случалось, 
что в расположение полка люди возвращались пешком, через всю заражённую зону, 
вместо того, чтобы покинуть её на автомобиле. Происходило такое тогда, когда 
чувствительная японская аппаратура, установленная на контрольно-пропускном 
посту, не выпускала со станции «грязную» машину, т.е. покрытую радиационной пы-
лью. Люди перемывали технику специальным раствором по несколько раз, но «въев-
шаяся» в металл радиация продолжала «фонить». Тогда бросали машины и уходили 
пешком. Страшно было проходить и проезжать окрестностями города Припяти, 
страшно не из-за радиации, а из-за непривычной пустоты, царившей вокруг: ни мест-
ных жителей в поселке и в городе, ни животных... Полк наш состоял, в основном, из 
сибиряков, только небольшую часть его составляли коми-пермяки. Находился полк 
в третьей зоне. Первая – это сама станция, каждая последующая зона начиналась 
через десять километров. Так вот наше Черемошное, где мы жили, находилась в 
30 километрах от станции».

Повестка Николаю Васильевичу Колесникову, лик-
видатору последствий аварии с января по февраль 1987 го-
да, пришла в сентябре, когда он прибыл в Чернобыль, то их 
встретили заброшенные сады с деревьями, ветви которых 
ломились от фруктов.

«Но мы боялись из этих садов что-то брать и есть, 
к тому же у нас на столе всегда были фрукты из чистой 
зоны… Мы и дома сносили. Целые деревни с лица земли 
убирали. Приходилось и на строительстве саркофага 
работать, бетонировать. Бетон наливали в целлофано-
вый мешок и носили на объект. Работали по-разному, где 
2–3 минуты, а где 20 минут, в зависимости от объекта. 
Иногда успевали бросить 2–3 лопаты бетона и всё. Про-
должительность рабочего дня зависела напрямую от ко-
личества набранных человеком рентген. Каждому вешали 
на карман приборчик, который называли карандашом. Он 

всё фиксировал. В конце работы мы его сдавали. Прежде, чем выйти из поражённой 
зоны в чистую, обязательно мылись под душем. Сначала под горячим, затем под 
холодным. В случае, если в аппарате вместо зелёного света загорался красный с 
надписью «грязно», приходилось мыться ещё и ещё. Почти ежедневно выдавалась 
новая спецодежда, которую после смены уничтожали. Кормили очень хорошо. На-
ша часть располагалась в 18 километрах от Чернобыльской АЭС в д. Черемошна, 
в бывшем здании интерната. Поразило обилие хорошей техники, которая стояла 

Колесников Н.В.
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длинными рядами, в ожидании дезактивации. Снимали верхний слой земли, кото-
рый потом зарывали... А часа через два ветер нагонял новое облако пыли, которая 
опять заражала улицы, дома, дороги... Все нужно было делать заново. И так изо 
дня в день».

Ерашов Сергей Николаевич, ликвидатор последст-
вий аварии на ЧАЭС в июне–декабре 1987 г. «В Припяти я 
был техником роты санобработки, ездил старшим маши-
ны. Чернобыльский период жизни запомнился сплошным 
мытьём, от которого лопались пальцы. Санобработчики за-
правляли машину-цистерну дезактивирующим раствором и 
мыли им заражённую технику. Мыли и саму трассу, по кото-
рой день и ночь шли со станции мимо пустых деревень ко-
лонны машин, вывозивших заражённый грунт, вырубленные 
кусты и деревья, какие-то детали и материалы станции. 
Всё это подлежало захоронению. Разгрузившиеся машины 
становились на мытьё, которые, казалось, мы мыли до бес-
конечности, сцепив зубы, сцепив на шлангах потрескавшиеся 
пальцы, стараясь смыть «невидимую смерть, чтобы никог-
да она больше не грозила людям. После взрыва все деревья 
порыжели от излучения. И весь этот рыжий лес вырубали и увозили в могильники. Не 
тронули лишь то дерево, которое в Отечественную пережило страшную трагедию и 
служило живым монументом скорби: на нем фашисты, вбив крючья, казнили парти-
зан. Тронуть это орудие казни не поднималась рука. И теперь этот остов с крючьями 
и корявыми сучьями одиноко торчал в округе, как памятник еще одной трагедии. По-
гулял по Припяти – потом спать не мог. Все, как в фантастическом фильме. Словно 
вышел на пустую разрушенную планету. В домах – двери настежь, окна распахнуты, 
ветер шторы колышет, а на подоконниках горшки с засохшими цветами: некому было 
ухаживать. Ещё в детский сад заглянул. Вещи раскиданы, шкафчики там, кроватки. 
Мячики валяются. Мне почему-то эти мячики в душу врезались, насквозь пронзили... 
Пустыня... Всё мертво... Только машины день и ночь нескончаемым потоком: люди 
смывали радиацию».

Корнилаев Александр Владимирович, ликвидатор последствий аварии на 
ЧАЭС с января по апрель 1987 года. 

Из воспоминаний: «В Чернобыле я пробыл четыре 
месяца. Сначала мы долбили бетонные стены здания АЭС, 
проводили дезактивацию. Под 4-м реактором мыли стены: 
нас закатывали на тележках в низкие проходы в лежачем 
положении. Занимался вырубкой погибшего леса, который 
вывозили в «могильники». Водил КРАЗ-256, на котором выво-
зил в «могильники» радиоактивный мусор (грунт, бетонные 
обломки). Через две недели эту машину списали, так как она 
уже не подлежала обработке. Потом пересел на ЗИЛ-130, 
на котором возил людей из части до АЭС, одновременно ра-
ботал на очистке крыши реактора (по 15 секунд 3–4 раза в 
день). Последние недели я находился в части, так как уже пе-
ребрал допустимую дозу облучения. Помню, зима 1987 года 
была там очень снежная и холодная.»

Ерашов С.Н.

Корнилаев А.В.
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Левченко Николай Петрович, ликвидатор последст-
вий аварии с 20 февраля по 13 мая 1987 года. 

Из воспоминаний: «Был водителем-химиком, но ма-
шину три раза всего видел. Не столько была нужда в во-
дителях, сколько в химиках. 40 раз побывал на станции, из 
них 18 раз на крыше реактора, возле трубы. Работал там 
по 22 секунды в сутки, потом возвращался в часть, где лик-
видаторы жили в палатках. Режим дня был, как в армии: 
подъём, построение, уборка территории – мы чистили снег, 
помню, морозы там были сильные, как в Сибири. Запомнился 
пустой город Припять и пустующие вокруг деревни, хотя об-
житые места покинули далеко не все. В Припяти, помнится, 
дед один оставался, вот уж кто видел и знает всё. Уезжать 
он не захотел, и ему одному возили продукты» ... 

Рассихин Владимир Иванович, ликвидатор послед-
ствий аварии на ЧАЭС с января по апрель 1987 года.

Левченко Н.П.

Рассихин В.И.

Вада П.И.
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Из воспоминаний: «Занимался дезактивацией поме-
щений третьего энергоблока. По всей округе, куда мы прие-
хали, совсем не было молодёжи – одни старики...»

Вада Пётр Иванович. Из воспоминаний: «Через пол-
торы недели после прибытия в часть приступил к работе. 
Работал – возил щебень, песок на реактор, вывозил радиоак-
тивные отходы, мыл дороги на АРСах. Восемь раз побывал 
на крыше реактора по 15–20 секунд. 

За все время, которое был в Чернобыле, видел всего две 
вороны, одного жеребёнка, который полтора месяца бегал 
в окрестностях Черемошны, а потом исчез. Очень поразили 
красивые деревни, в которых совсем не было людей, рыжий 
лес...» 

Григорьев Геннадий Иванович, ликвидатор послед-
ствий аварии на ЧАЭС с 19 июня по 20 августа 1987 года: 
«Я работал бетонщиком, мы ставили блоки вдоль железной 
дороги на третий энергоблок станции и засыпали его зем-
лёй. Работали по 30 минут. Бригада состояла из 30 человек. 
Посылали по 5–10 человек на разные объекты, работали вах-
тенным методом по 15 дней. Рабочих со станции Зеленый 
Мыс привозили в Чернобыль на чистом автобусе, распреде-
ляли по бригадам, выдавали на день 2 бутылки минеральной 
воды и средство защиты – «лепесток». Больше всего запом-
нились пустые дома с распахнутыми окнами в Припяти, на 
площадках перед домами стояли машины со знаком N на 
капоте. Поразил меня размер листьев у деревьев. У берёзы, 
например, они были с хороший блин …»

Сырцов Валерий Николаевич. Из воспоминаний: 
«Жили в палаточном городке, по 40 человек в одной палатке. 
Я работал начальником секретной части второго баталь-
она. Мы составляли списки контроля радиации. Был у меня 
и выход на трубу четвёртого энергоблока: делал дезакти-
вацию первой площадки трубы энергоблока. В нашем лагере 
была аллея Славы погибшим пожарным, которые принима-
ли участие в тушении пожара 26 апреля 1986 года. Имена 
этих людей были занесены в состав нашей части… 

Больше всего поразила тишина: мы приехали рано 
утром, поэтому показалось, что народ спит, а днём появи-
лось ощущение пустоты: нигде не было видно ни птиц, ни 
собак. Запомнился рыжий лес, а также красиво цветущие 
фруктовые деревья…» 

Лукьянов Юрий Александрович, ликвидатор по-
следствий аварии с 15 марта по 26 мая 1987 года. 

Из воспоминаний: «Работал на машине ЗИЛ-131 АРС 
(авторазливочной станции). Ходил в караул, чистил крышу 
на третьем блоке ЧАЭС, занимался дезактивацией терри-
тории школы в Чернобыле. Сбивали с крыши реактора би-

Григорьев Г.И.

Сырцов В.Н.

Лукьянов Ю.А.
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тум, скидывали его на землю, а затем внизу его подбирали 
и вывозили в могильники. Из спецодежды выдавали чёрные 
хлопчатобумажные костюмы с надписью РБ, мы смехом 
расшифровали их – робот биологический. Выдавали нам ре-
спираторы, которые мы ласково называли «лепестки». В 
ликвидации последствий аварии помогали японские роботы, 
но радиационный фон был настолько высокий, что их за-
клинивало и они не могли работать. Я совершил 31 выезд на 
энергоблок...»

Шальков Владимир Александрович, ликвидатор 
последствий аварии на ЧАЭС с октября по ноябрь 1986 го-
да: «Я в составе комплексной бригады из 20 человек на зем-
снаряде углублял котлован русла реки Припять. Для поимки 
тяжёлых частиц доставали со дна реки грунт и штабели-
ровали его на берегу. Работали в две смены по 12 часов. По-

разили первые пять минут нахождения на КПП: угнетающая тишина, окна в домах 
заколочены, ни петуха, ни курицы, людей нет. Страшно. Первые дни в расположении 
было тихо, а потом страх прошёл, шутили, смеялись. Обычная работа…»

Е. Ачилова, Е. Савина

Ãåðîé ×åðíîáûëÿ  __________________________________
Симачев Николай Николаевич из Ташары – участ-

ник ликвидации последствий аварии на Чернобыльской 
АЭС. Николай из многодетной семьи. Родился 4 апреля 
1952 года. Его маму, Веру Николаевну, ташаринцы считали 
счастливой женщиной и матерью. Она с мужем воспитали 
восемь замечательных детей. 

«В апреле 1986 года, когда впервые услышали сооб-
щение о катастрофе на Украине, особого значения этому не 
придали. Ну, взорвалась станция, починят… Однако, когда 
услышали слово «радиация», тон сообщений стал тревож-
ным. Мы никогда за чужие спины не прятались, и детей сво-
их так воспитывали, – вспоминала Вера Николаевна.

– Коля, бывало, забежит ко мне – и сходу: «Мамочка, 
что тебе сделать? Мамочка, у тебя вода есть? Мамочка, тебе 
в магазин сходить?»

Старший брат Александр продолжил: «Он поехал в 
военкомат, увидел, что в повестке стоят мои инициалы, и 

настоял, чтобы взяли его. У нас тогда сложная ситуация в семье была. Дочка болела. 
Брат сказал, что я в тот момент больше нужен дома. У него своих двое ребятишек бы-
ло, но он всех любил и жалел. Да и никто не думал, что всё так получится…»

Николая хорошо знают в деревне и помнят до сих пор местные жители: «Это 
был такой парень! Просто золото! Он никогда не делил людей на своих и чужих. Для 
него все были свои: надо воды привезти, привезёт, надо старому человеку дров нако-
лоть – наколет. Дети со всей деревни за ним хвостиком ходили. В жизни был обычным 
парнем, простым и улыбчивым, со всеми приветливым, любил рыбалку». С детства 

Шальков В.А.

Симачев Н.Н.
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Николай любил с отцом на тракторе ездить, техникой грезил. Именно поэтому пошел 
после школы учиться в Ояшинское СПТУ на шофера. Служить Николаю довелось в 
Морфлоте. Единственный его хороший снимок – как раз в морской форме. 

Когда Николай вернулся домой, об аварии рассказывал очень мало. Сказал 
лишь, что там было очень страшно, работать пришлось в эпицентре взрыва. Работали 
в одноразовой спецодежде, в респираторах, но и эти средства не помогли. Радиации 
он столько получил, что врачи позже удивлялись, как он почти год после этого про-
жил. А ведь он домой приехал внешне особо не изменился. Был таким же крепким и 
высоким. В деревне как раз приступили к копке картофеля, так он еще шутил, мол, 
успевает и он в долю войти.

Но спустя некоторое время начал заметно худеть, а на тревогу мамы лишь от-
шучивался: «Мамочка, были бы кости, мясо нарастет!» И лишь однажды признался 
брату: «Были в самом пекле, жизнь моя на волоске…» Уже тогда он начал терять со-
знание, не один раз увозили его на скорой в районную больницу. На похороны Героя 
пришла вся Ташара: от мала до велика. 

Ìèð î÷åíü õðóïîê, åãî íàäî áåðå÷ü  ________________
Алексей Иванович Давыденко родился 3 сентя-

бря 1955 года в селе Кайлы. В семье было четверо детей. 
Отец – герой войны, и дети старались ему соответствовать. 
Помогали родителям управляться с хозяйством, ходили к 
маме на ферму, она работала телятницей. В свободное вре-
мя «бились» деревянными саблями, зимой на застывших 
лужах играли в хоккей. После школы Алексей отслужил 
в армии, женился. Брат Виктор предложил вместе с ним 
поехать на строительство Хмельницкой атомной электро-
станции. Алексей согласился, но для детей и жены кли-
мат не подошёл, они вернулись домой, в Сибирь. Неожи-
данно мирную жизнь взволновали все средства массовой 
информации – газеты, радио, телевидение. Новость была 
страшной: катастрофа на Чернобыльской АЭС. В 1986 году 
Алексей Иванович был призван РВК города Новосибирс-
ка на военные сборы по ликвидации аварии на ЧАЭС. Что 
значит эта катастрофа? Алексей Иванович, принимавший 
участие в строительстве подобной электростанции, пони-
мал в полной мере, что ситуация нешуточная, это понима-
ли даже неспециалисты. 

Особенно поразил вновь прибывших совершенно 
пустой город Припять, красивый, но мертвый… Колесо 
обозрений в городском саду недвижимо застыло, кроват-
ки в детском саду стояли аккуратно заправленные, как 
будто ждали детей, которые вот-вот придут с прогулки, в 
школах чистые доски, рядом мел с тряпочкой, казалось, что сейчас прозвенит звонок 
и школьные коридоры заполнятся детскими голосами. Но проходит минута, другая, 
ничего подобного не происходит. Царит мертвая тишина. Не слышно человеческой 
речи, пения птиц, собаки не лают. «От этой картины стало жутко, – вспоминает Алек-

Давыденко А.И.
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сей Иванович. – Эффект присутствия людей 
есть, а их самих нет. В полной тишине мы при-
ступили к поставленной перед нами задачей – 
дезактивации зданий, то есть к мытью».

Планировалось оставить Алексея Ива-
новича в Чернобыле на полгода, но уже через 
два с половиной месяца он получил такую до-
зу радиации, что оставаться там на заплани-
рованный срок означало умереть. 

«Есть среди нас люди, правда, их с ка-
ждым годом все меньше, для которых слово 
«Чернобыль» – настоящая боль. Мера ужаса 
для нас – война. Чернобыль – страшнее. Это 
война с незримым противником. Война без 

стрельбы и пуль. Что стоит за званием «Ликвидатор». Какие они, настоящие герои? 
Это люди самые обычные, и ничто человеческое им не чуждо. … Единственное, чем их 
жизнь, быть может, отличается от других, это тягостными воспоминаниями, бо-
лью утраты друзей, тревожными снами.

Нас привезли в село Черемошна (Полесский район Украины), в котором был сфор-
мирован полк химической защиты из Сибирского военного округа. Дисциплина была 
жёсткая, как в армии. В 6.30 мы уже выезжали на объект (станция и прилегающая 
к ней 30-километровая зона). Первый выезд был самым трудным. Припять была вся 
обнесена колючей проволокой, вокруг города курсировали патрули на БТРах. Вокруг 
стояла гробовая тишина, даже птиц не было видно. Создавалось впечатление, что го-
род вымер. Всё кругом было пусто, пусто было и у нас в душах, никто не разговаривал, 
настолько всё шокировало, мурашки выступали на коже. Нам дали команду убрать 
прилегающую территорию: помыть здание детского сада и снять грунт на глубину 
10–15 см, погрузить его на КАМАЗы и увезти на «могильник». Так началась наша рабо-
та ежедневная и кропотливая… Нам часто приходилось проезжать по белорусскому 
району Полесья. И как были рады местные жители! В селах остались одни старики, 
которые не хотели расставаться с родными местами. Многие молодые семьи, спасая 
детей, покинули дома. В любом селе, где бы нам ни приходилось останавливаться, что-
бы сделать замеры уровня радиации, всегда подходили люди и благодарили за нашу ра-
боту. А когда узнавали, что мы из Сибири, то угощали нас салом с чесноком и уверяли, 
что это «дуже помогает» от радиации...»

Алексей Иванович переехал в Кайлы, поближе к родителям, а в 2004 уже кон-
кретно обосновался в р.п. Мошково. Алексей Иванович – председатель общественной 
районной организации «Союз Чернобыль».

В настоящее время в организации состоит 15 человек, с учетом вновь прибыв-
ших.

Патриотическое воспитание подрастающего поколения – одно из основных на-
правлений деятельности организации. Ежегодно в школах, библиотеке, музее прово-
дятся уроки мужества и встречи школьников с «чернобыльцами. Орденом Мужества 
награждено шесть человек в районе, среди них и Алексей Иванович. Он награжден ме-
далями первой и второй степени «За заслуги, гуманность и милосердие». Имя нашего 
земляка занесено в Книгу почёта России. «На уроках, которые преподносит жизнь, 
надо учиться. Мир очень хрупок, и его надо беречь», – говорит Алексей Иванович.

Давыденко А.И. 3-й
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Íåçàáûâàåìàÿ âñòðå÷à  ____________________________
Незабываемой была одна из традиционных встреч с ликвидаторами черно-

быльской катастрофы 26 апреля в Мошковском краеведческом музее. «Мы все живем 
в одном доме на планете 3емля, и каждый должен научиться чувствовать себя не про-
сто русским, англичанином или американцем, а гражданином мира, знать и помнить 
нужно немногое: жить так, чтобы не оставлять за спиной руины и мёртвые города», – 
сказал председатель Мошковского союза «Чернобыль» на встрече в музее с учащи-
мися Алексей Иванович Давыденко. Он представил присутствующих ликвидаторов: 
П.И. Ваду, Г.М. Григорьева, В.Н. Дернова, Ю.А. Лукьянова, В.И. Рассихина, В.Н. Сырцова, 
В.А. Шалькова, В.П. Кудрявцева, Н.П. Левченко, В.И. Полупопова, В.И. Фролова, Н.В. Ко-
лесникова. Присутствовали вдовы: Пфаф Ольга Михайловна, Переверзина Лидия Ни-
колаевна, Ерашова Татьяна Валерьевна... 

В память о погибших в радиационных авариях и катастрофах объявлена ми-
нута молчания. Мы не устаем благодарить их, и подростки, с которыми проходила 
встреча героев, это понимают. Если мы забудем о чернобыльской катастрофе, буду-
щее нам этого не простит.

На основании постановления правительства РФ № 1135 к награждению орде-
ном Мужества представлены участники ликвидации последствий аварии на Черно-
быльской АЭС, получившие инвалидность или заболевание вследствие лучевой бо-
лезни.

Это жители Мошковского района: Роман Ренгольдович Пфаф, Юрий Николаевич 
Переверзин, Михаил Геннадьевич Григорьев, Юрий Александрович Лукьянов, Сергей 
Фёдорович Аверин, Алексей Иванович Давыденко, Сергей Николаевич Ерашов, Пётр 
Иванович Вада, Владимир Александрович Шальков. 

К награждению медалью «За спасение погибавших» представлены: Виктор Ни-
колаевич Горбачёв, Николай Афанасьевич Дубровский, Владимир Иванович Рассихин, 
Владимир Петрович Кудрявцев и Владимир Анатольевич Тюленев, Василий Ивано-
вич Полупопов, Николай Петрович Левченко, Виктор Харитонович Макаревич, Ген-
надий Иванович Богатырев, Валерий Иванович Клюев, Сергей Геннадьевич Беляков, 
Виталий Лукич Гынжу, Валерий Николаевич Сырцов, Валерий Фёдорович Филиппов, 
Николай Васильевич Колесников.
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В середине 80-х термины «перестройка» и «гласность» означали повышение 
эффективности экономики и уменьшение цензуры. На мартовском (1985 г.) 

Пленуме ЦК КПСС говорилось о резком падении темпов экономического развития 
страны, кризисе плановой экономики, росте недовольства народа социальным нера-
венством, увеличением бюрократического аппарата управления, уравнительной и 
дефицитной системой распределения товаров и продуктов, которая приходила в про-
тиворечие с охраняемой системой привилегий номенклатуры. Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М.С. Горбачев на пленуме предложил курс модернизации советской системы с 
целью ликвидации застойных явлений, назвав его «перестройкой». Комплекс проводи-
мых реформ «перестройки» 1985–1991 гг.: в области экономической – смена экономи-
ческой модели, создание рыночной экономики (1985–1986 гг.), в области политической 
системы – создание правового государства, где будут гласность, демократический 
при многопартийной системе процесс выборов в представительные органы власти 
(1987 – весна 1989 гг.); в области социальной – достижение высокого жизненного уров-
ня для всего населения (весна 1989 – август 1991 гг.) Перестройка началась в обста-
новке всеобщего ожидания быстрых перемен во всех сферах жизни.

В период перестройки была разрушена советская политическая система, сфор-
мировалась многопартийность. В стране сложилась новая социально-политическая 
ситуация. В марте 1989 года впервые на обновлённой основе состоялись выборы на-
родных депутатов: избиратели получили право свободно выдвигать кандидатов в 
депутаты и выбирать на альтернативной основе.

Пленум ЦК КПСС 1987 г. утвердил основные направления перестройки управле-
ния экономикой. Появились законы (1987 г.) – о предоставлении самостоятельности 
предприятиям и перевод их на хозрасчёт, законы 1988 г. «О кооперации» и «Об ин-
дивидуальной трудовой деятельности» – о развития частной инициативы, создании 

Ðàéîí â ãîäû «ïåðåñòðîéêè»
(1985–1991 ãã.)
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кооперативов. Был взят курс на 
ускорение социально-экономи-
ческого развития страны. Одна-
ко «ускорение» зашло в тупик. 
Произошла легализация теневой 
экономики. Введение госприем-
ки привело к росту управленче-
ского аппарата и материальных 
затрат, интенсивная эксплуата-
ция старого оборудования – к 
увеличению аварийности (самая 
крупная катастрофа – авария на 
Чернобыльской АЭС в апреле 
1986 г.) ... Социально-экономи-
ческая система не могла сущест-
вовать вне административно-ко-
мандной формы, половинчатые 
реформы в области экономики провалились. На практике благие намерения не вы-
держивали испытания действительностью. Сложившийся в Новосибирской области 
агропромышленный комплекс давал пятую часть сбора пшеницы и четверть произ-
водимой в Западной Сибири мясо-молочной продукции, но являлся дотационным.

Ежегодно дотации АПК в «перестройку» составляли свыше миллиарда рублей, 
или половину всех бюджетных поступлений в область. 

Но во время развертывания в стране проектов реформирования социально-эко-
номической и политической систем, вошедших в историю как «перестройка», в Ново-

Ермаков Анатолий 
Николаевич, председатель 
райисполкома 1985–1988 гг. 

Денисенко Яков 
Егорович, председатель 
райисполкома 1981–1985 гг.

Коллегия райисполкома, 1989 г.
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сибирской области, как и во всей стране, рискованный социальный эксперимент не 
был предопределен предшествующим развитием. 

Переход к рыночной экономике в Новосибирской области осуществлялся в 
условиях ухудшения социально-экономического положения: инфляция, дефицит то-
варов, рост цен. Началось сокращение производства с 1988 г. в сельском хозяйстве, 
с 1990 г. – в промышленности. Нарастали кризисные явления в социальной сфере: 
падение уровня жизни (малообеспеченных по официальной статистике было около 
40%, по неофициальной – до 80%, инвестиции в социальную сферу снижены на 50%). 
Спад промышленного производства привёл к товарному голоду – нормированному 
распределению продуктов и товаров первой необходимости. Следствием товарного 
дефицита, нехватки продуктов питания стало введение карточной (талонной) сис-
темы. 

Àðõèâèñò – ýòî ïðèçâàíèå  __________________________
После воссоздания района вновь был образован Мошковский районный госу-

дарственный архив. С июня 1972 г. архив возглавляла Е.М. Савчук, с 1977 по 2009 г. – 
Л. Т. Суворина. С мая 2008 г. в отделе архивной службы администрации Мошковского 
района работает Шипицина Ю.В., сначала в должности специалиста, с 2009 года по 
настоящее время – в должности начальника отдела. Юлия Владимировна окончила 
Новосибирский государственный педагогический университет по специальности 
«История и культурология». Её общий трудовой стаж 26 лет. 

На протяжении пяти лет Шипицина Ю.В. является членом коллегии управления 
государственной архивной службой Новосибирской области. Архивный отдел, где 
под руководством Шипициной Ю.В. работают специалист первого разряда Н.М. Кон-
дратьева, специалист Н.М. Дымова, архивариус Т.А. Ашихмина, стабильно выполняет 

плановые показатели по основным направлениям 
развития архивного дела. Основные задачи от-
дела: комплектование, хранение, учёт и исполь-
зование архивных документов. Приоритетным 
является предоставление государственных услуг, 
в первую очередь, связанных с социальной защи-
той граждан. Знание состава фондов муниципаль-
ного архива, истории деятельности организаций 
и предприятий Мошковского района, позволяют 
качественно и оперативно исполнять запросы со-
циально-правового и тематического характера. 
Проводится большая работа по комплектованию, 
рациональному размещению, обеспечению со-
хранности и совершенствованию государствен-
ного учета документов архивного фонда района. 
Сегодня здесь находятся на хранении 211 фон-
дов объемом 33 610 тысяч дел. Наиболее ранние 
документы - нехозяйственные книги с. Кайлы за 
1928 год. Определённую ценность представляют 
списки эвакуированных в Мошковский, Ояшин-
ский районы жителей Ленинградской, Смолен-Шипицына Ю.В.
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ской, Саратовской областей, г. Пскова за 1941–1942 гг., документы ликвидированных 
Сокурской МТС (1940–1957 гг.), Романовской МТС (1937–1958 гг.). 

В целях популяризации архивные документы публикуются в газете, использу-
ются на выставках, в экскурсиях. Юлией Владимировной подготовлены материалы 
на основе архивных данных в книгу «Мошковский район в лицах. Страницы исто-
рии». Специалисты отдела проводят основные консультации и проверки состояния 
делопроизводства в организациях района. Труд архивных работников связан с боль-
шинством открытий, без которых невозможно установление и создание историче-
ской объективной истины. 

Недаром существует высказывание: «Архивист – это не профессия, это – при-
звание». 

Из районной газеты...

Íàãðàæäåíû îðäåíîì Òðóäîâîé Ñëàâû  _____________

Н.А. Забелина – одна из лучших свинарок-турниц совхоза «Ояшинский». На-
граждена двумя серебряными и золотой медалями ВДНХ, орденом Трудовой Славы 
III степени, автомобилем «Москвич 412». 

Саландо Нелли Ивановна в посёлке Горный (отделение совхоза «Мошковский») 
работала в животноводстве. За высокие производственные показатели награждена 
медалью «За трудовую доблесть», орденом Трудовой Славы третьей степени.

Ишутина Анна Петровна родилась 25 февраля 1939 г. В совхоз «Большевик» 
приехала в 1969 г. и стала работать свинаркой на ферме № 1 до 1994 г., стаж 25 лет. 
Ветеран труда, мастер животноводства 1 класса, дипломант ВДНХ, передовая свинар-
ка добилась высоких результатов в выращивании поросят. Избиралась народным де-
путатом районного Совета. Муж передовой механизатор. Вырастили четверых детей. 
У них восемь внуков и четверо правнуков. За успехи, достигнутые в выполнении за-
даний десятой пятилетки и социалистических обязательств по увеличению произ-
водства и продажи государству продуктов земледелия и животноводства, Ишутина 
Анна Петровна, свинарка- турница племсовхоза «Большевик», награждена орденами: 
Трудовой Славы третьей степени, Трудового Красного Знамени.

Н.А. Забелина Н.И. Саландо А.П. Ишутина
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Ïîêîëåíèå, êîòîðîå ñåáÿ íå ïðèâûêëî æàëåòü  _____
Анна Павловна Васильева из Широко-

го Яра родилась в 1937 году и была пятым и 
последним ребенком в семье. Мама умерла 
через полгода после её рождения. Не успела 
семья оправиться от этого горя – началась 
война. Отца и старшего брата сразу моби-
лизовали. Другой брат Ефим ушел на фронт 
добровольцем. На отца вскоре пришла по-
хоронка. Ефим был тяжело ранен. В тылу 
тоже лиха хватили. Старшие сестры Анто-
нина и Анастасия каждый день рано уходи-
ли на работу, присматривать за маленькой 
сестрой было некогда. После войны Ефим 
остался на военной службе, а Николай вер-
нулся в родное село и стал строгим опеку-
ном сестрам. Аня окончила семь классов, 
устроилась работать на стройку, где и по-
знакомилась с будущим мужем Анатолием. 

Свекровь со свёкром предложили молодой семье переехать к 
ним в Широкий Яр, аргументируя тем, что в деревне им будет 
легче: огород, хозяйство и, главное, дети расти будут на све-
жем воздухе. 

Семья переехала в село. Анатолий устроился водите-
лем, а Анна – пришла на свиноферму. В то время племсовхоз 
«Ояшинский» был совхозом-миллионером, где выращивали 
элитные породы свиней: сибирскую, ландрасов… Их продава-
ли даже за рубеж. Отправляли в Японию, Казахстан. 22 тысячи 
свиней было в совхозе. За Анной Павловной и её напарницей 

Анной Тимофеевной Денисовой было закреплено 700 голов. Сегодня для многих не 
секрет, что для того, чтобы вырастить быстро поросенка на мясо, некоторые в корм 
добавляют различные добавки. Анна Павловна говорит, что если поросят кормить хо-
рошо, то они без всяких добавок будут расти как на дрожжах и радовать привесами. 

«У нас никаких добавок в помине не было. Раньше мы и про комбикорма ничего 
не слыхали. Варили поросятам кашу, картошку… Они поедят – и сытые, а комбикорм 
быстро переваривается, и поросенок опять голодный. Еще турнепс с полей привози-
ли, резали и кормили. По четвергам у нас был санитарный день. С напарницей мыли 
в клетках окна, белили стены, засыпали пол свежими опилками. За чистотой, как и за 
кормлением строго следили, – делится Анна Павловна. – Домой возвращалась позд-
но, иной раз мужу приходилось обеды готовить. Дети, а их у нас уже было пятеро – 
Валера, Света, Лена, Юра и Василий, говорили, что отец вкуснее меня готовит! При 
этом никто не отменял стирку и уборку. Соседки спрашивали, когда я успеваю стирку 
затеять? Так ночью, когда еще? Всё надо было успеть: и детей воспитывать, и огород 
блюсти, и с хозяйством управляться. 30 лет наша героиня проработала только в сель-
ском хозяйстве, никогда не хотела ничего менять, профессия ей нравилась, работа 
приносила радость, хотя и была не из легких.

Свекровь со свёкром предложили молодой семье переехать к 
ним в Широкий Яр, аргументируя тем, что в деревне им будет 
легче: огород, хозяйство и, главное, дети расти будут на све-
жем воздухе. 

лем, а Анна – пришла на свиноферму. В то время племсовхоз 
«Ояшинский» был совхозом-миллионером, где выращивали 
элитные породы свиней: сибирскую, ландрасов… Их продава-
ли даже за рубеж. Отправляли в Японию, Казахстан. 22 тысячи Васильева А.П.
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«Мы то поколение, которое себя не привыкло жалеть, – делится юбилярша. – 
Мы старались выполнять поставленную перед нами задачу.»

И сегодня Анна Павловна себя не жалеет, несмотря на то, что старший сын Вале-
ра живет недалеко и помогает матери во всех делах, она сама сметает снег с крылечка, 
находит дела в доме, а летом её с огорода не выгнать. Дети с ней не спорят, бесполез-
но. Пусть делает, что хочет, лишь бы была здорова. Это самое главное...

За добросовестный труд Анна Павловна Васильева была награждена орденом 
Трудовой Славы...

Ðóêîâîäèëà øêîëîé ïåðåäîâîãî îïûòà: 
ó÷èëà äðóãèõ è ó÷èëàñü ñàìà  ______________________

Елена Филипповна Гришина родилась 21 июня 
1931 года в Киевской области. Окончила Новосибирский 
сельхозинститут. После окончания института работали с 
мужем в Кемеровской области, муж директором, она зоотех-
ником. 

В 1965 г. Гришины стали жить в Сарапулке. Леонид 
Павлович стал главным экономистом совхоза «Большевик», 
Елена Филипповна – зоотехником-селекционером. Она вела 
работу по совершенствованию крупной белой сибирской 
породы свиней, созданию новых линий и семейств. Племен-
ной молодняк поставлялся в хозяйства страны от Урала до 
Сахалина... Имея богатый профессиональный опыт, Елена 
Филипповна не переставала учиться сама и учить свинарок. 
На ферме № 2 была открыта школа передового опыта, рядом 
трудились великие труженицы – Герой Социалистического 
Труда Т.П. Ивченко, Л.П. Исаенко, Н.А. Баскаль, Т.П. Абрамова 
и многие другие добросовестные люди. В начале 90-х годов 
Е.Ф. Гришина передает свой опыт работы по улучшению белой крупной породы сви-
ней молодой аспирантке НСХИ Анжеле Заболотной, которая успешно защитила кан-
дидатскую диссертацию.

Елена Филипповна побывала в загранпоездках, перенимая опыт зарубежных 
коллег. 

Е.Ф. Гришина награждалась бронзовой, серебряной медалями ВДНХ, Большой 
Золотой медалью ВДНХ СССР, в 1986 году – орденом «Знак Почёта», чуть позже Ука-
зом Президиума Верховного Совета СССР ей было присвоено звание «Заслуженный 
работник сельского хозяйства СССР» В 1990 году ей присвоено звание «Заслуженный 
зоотехник Российской Федерации».

Из газеты «Мошковская новь»

Ê íîâûì óñïåõàì  __________________________________
Успехами в труде отмечен 1975 год работниками совхоза «Зеркальный». Еще в 

октябре был выполнен план продажи молока государству. Задание по заготовке ры-
бы хозяйство перевыполнило на 38 центнеров. Достойны похвалы работники рыбо-

Гришина Е.Ф.
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питомника В.Е. Собатнова и М.А. Кочанова, которые со знанием дела, добросовестно 
относятся к работе. Радуют и успехи доярок. Старейшая доярка А.Г. Федорова надоила 
в 1975 году 3016 кг молока от каждой коровы. Рубеж 3000 взяли также Л.П. Гайдуко-
ва, Ю.И. Шеянкова.

Хорошо работают телятницы А.С. Шеянкова Г.В. Гефт, они добились годового 
среднесуточного привеса более чем на полкилограмма. В коллективе нашего совхоза 
обсуждено Обращение ЦК КПСС к партии к советскому народу. Рабочие хозяйства ре-
шили работать в этом году еще лучше, производительней. Наши комсомольцы также 
решили ознаменовать 1976 год ударным трудом. Молодые доярки Люба Фёдорова и 
Вера Аржановская взяли обязательства надоить в этом году по 2700 кг молока от ка-
ждой коровы

С. Паршукова, 
секретарь партийной организации

совхоза «Зеркальный»

Ìîé òðóäîâîé ïîäàðîê _____________________________
Я не новичок в животноводстве: пятнадцать лет ухаживаю и раздаиваю коров. 

Коллектив у нас дружный. Санитар Мария Лукьяновна Мельникова внимательно сле-
дит за животными, своевременно проводит необходимые профилактические меро-
приятия, помогает дояркам делом и советом. Я передаю свой опыт молодому живот-
новоду Галине Ивановне Смирновой.

Летом от 28 коров своей группы в среднем в день я получала 300 и более кило-
граммов молока. И сейчас, в зимнестойловый период, также стремлюсь, чтобы надои 
были высокими. С начала года я надоила от каждой коровы более тридцати центне-
ров молока. К концу года показатель возрастёт до 35 центнеров. 

Е. Васильева, 
доярка совхоза «Ояшинский»

Ìåõàíèçàòîðû-îâîùåâîäû _________________________
Совхоз «Барлакский» – хозяйство овощно-молочного направления. Здесь на 

650 гектарах возделывается картофель, более чем на 100 – капуста, на 30 – свекла, 
на 35 гектарах – огурцы. Куда ни кинешь взгляд, везде ровные ряды нежно-зеленых 
растений. Почти все овощи отправляются в Новосибирск – к столу горожан. Сейчас 
идёт горячая пора ухода и обработки обширных плантаций. Рвутся посеребренные 
солнцем струи воды дождевальных установок. Споро идёт полив насаждений. Мы бе-
седуем с механизатором Анатолием Александровичем Приходько. 

«На поливе я временно, – объясняет он. – Заменил лучшего специалиста по 
этой части Карла Александровича Вальтера. При безветрии полив ведём вкруговую, 
струя охватывает участки в радиусе до 25 метров...» Тут же он добавляет, что скоро 
поспеют зерновые, и он готов к их уборке. В минувшем году Анатолий Александрович 
выдал из бункера комбайна 4,5 тысячи центнеров зерна. В этом году решил довести 
показатель до 5–6 тысяч. На другом поле ведёт междурядную обработку капусты на 
специально предназначенном тягаче передовой механизатор Александр Григорьевич 
Тетерин. При норме 12 гектаров за день обрабатывает 20 гектаров. Качество – бе-
зупречное.
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«Я с 1966 года ухаживаю за 
капустой, – говорит он. – Вполне 
достаточно наспециализировался. 
Культивацию веду с таким расчётом, 
чтобы прямо в след, когда подсох-
нет почва, идти за механизаторами: 
поливальщиками, чтобы ни в коем 
случае не допустить образования 
корки земли. Почву следует тща-
тельно рыхлить, чтобы при новом 
поливе вода хорошо впитывалась 
и растения быстро шли в рост. Про-
сторное поле со свеклой заботли-
во обрабатывает на легком Т-16 Валентин Степанович 
Фисуренко. Захват впереди буксируемого культиватора 
2,8 метра. «В день обрабатываю по семь и более гекта-
ров, – сказал он. – Борюсь за качество. Необходимо в три 
следа обработать плантацию. Приступил уже к вторич-
ной обработке...»

Так изо дня в день упорно трудятся механизаторы 
овощеводческого цеха. Они задались целью: все рабо-
ты провести в установленные агротехнические сроки, 
чтобы получить хороший урожай. Например, ранней ка-
пусты с каждого гектара будет получено не менее 285 
центнеров, а поздней – более 330 центнеров. В числе пе-
редовиков механизатор Надеждин А.А. 

Òåõíèêó çíàþò â ñîâåðøåíñòâå  _____________________

В совхозе «Барлакский» ценят за трудолюбие шофера первого класса Леонида 
Васильевича Липатникова. За 23 года работы он в совершенстве освоил почти все 
марки автомашин. На автобусе приходится ежедневно выполнять самые различные 
рейсы. Во время сева, заготовки кормов, уборки урожая доставляет механизаторов 
прямо к рабочим местам на поля. Автобус у него в отличном техническом состоянии. 
По утрам производит его техосмотр, где надо подтянет узлы, отрегулирует, и толь-
ко тогда докладывает о том, что машина в полной готовности и можно следовать в 
путь.

Два десятилетия работает шофером Александр Андреевич Гебель. И всегда с 
прилежанием четко выполняет рейсовые задания. В работе он соревнуется со своим 
братом Иваном Андреевичем, который тоже трудится шофером в совхозе «Барлак-
ский», по тонна-километрам имеет почти двойную выработку.

Ïîáåäèòåëè Âñåðîññèéñêîãî ñîðåâíîâàíèÿ  _______

Галина Петровна Евдокимова – доярка первого отделения совхоза «Барлак-
ский». Она трудится в передовой второй бригаде. В прошлом году бригада стала по-

Приходько А., Надеждин А., Ганаман И., Кротов В.

Тракторист совхоза 
«Барлакский» А.А. Надеждин
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бедителем Всероссийского социалистического соревнования. Неплохой надой тогда 
был и в группе коров Г.П. Евдокимовой. Нынче Галина Петровна также успешно вы-
полняет свои обязательства. За 11 прошедших месяцев получила от каждой фураж-
ной коровы по 3143 килограмма молока. Добросовестно трудится вот уже почти три 
десятка лет на первом отделении совхоза «Барлакский» Н.А. Хромов. Он ухаживает за 
дойным гуртом во второй бригаде. Надой по его гурту с начала года один из самых 
высоких в совхозе. 

История в лицах

Ðàáîòàë íà ïåðñïåêòèâó  ___________________________
Окончив среднюю школу в г. Болотном, Ридель Эдгар Иосифович поступил 

в Новосибирский сельскохозяйственный институт в 1949 году. После окончания 
работал зоотехником в колхозе. С 1961 года по 1977 год – зоотехником большо-
го свиноводческого совхоза «Чебулинский». В Сарапулку семья директора совхо-
за «Большевик» Ридель Эдгара Иосифовича приехала в августе 1977 года. Раиса 
Михайловна, жена Эдгара Иосифовича, работала главным экономистом совхоза 
«Большевик».

«Первый день 1977 года моей работы в совхозе запомнился больше всего, так 
как был для совхоза самым трудным. Сентябрь – время уборки зерновых культур. 
На первое сентября почти что ещё ничего не убрано – не дали августовские дожди. 
Осложнились работы ещё и тем, что хлеб был скошен в валки, дождём его прибило к 
земле, что при обработке привело к большим потерям зерна...»

За годы работы с 1977 по 1989 г. Эдгар Иосифович Ридель смог перестроить 
производство, в результате чего совхоз получил статус племзавода «Большевик», 
который из года в год добивался высоких показателей, вошел в первую тройку 
лучших свиноводческих хозяйств Советского Союза. Во время его работы была 
выведена новая местная порода свиней. Сотни тружеников хозяйства были награ-
ждены правительственными наградами, медалями ВДНХ. Свинарки вахтовым ме-
тодом работали в Москве на ВДНХ, где представляли сарапульскую породу свиней. 
Покупать племенных животных приезжали в Сарапулку с Сахалина и из Якутии, 
Читы и Иркутска, с Алтая и Урала... В племсовхозе «Большевик» были построе-

ны современные, полностью механизированные свинар-
ники, коровники, гараж, склады, ремонтная мастерская, 
колбасный цех, маслозавод, цех по изготовлению комби-
кормов, травяной муки, зерносушилка, детский сад, сто-
ловая, магазин, жилые дома...

В своей рукописи «Воспоминания о работе в совхозе 
«Большевик» Эдгар Иосифович подробно описывает, как 
включение в суточный рацион свиньям витаминно-травя-
ной муки помогло получать весомые привесы. Написал о 
положительном влиянии соцсоревнования. О коллективах 
рабочих совхоза, назвал поимённо всех добросовестных 
тружеников.

Ридель Эдгар Иосифович награждён орденом «Знак 
Почёта», медалями «За освоение целинных земель», многи-
ми медалями и знаками ВДНХ. Ридель Э.И.
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Ãëàâíûé àãðîíîì ___________________________________
Владимир Никитич Абакумов родился в дерев-

не Ново-Покровка, которая находилась недалеко от 
Локтей, 17 октября 1938 года. В семье он был млад-
шим из шести детей. Когда начала война, отца сразу 
забрали на фронт. Провожали его до речки Барлак. 
Он нёс Володю на руках и, передавая его матери, 
при прощании сказал: «Катя, береги детей!» Домой 
он не вернулся. Погиб при освобождении Харькова. 
Маленький Володя мечтал, как и все мальчишки то-
го времени, стать летчиком, но при поступлении не 
сдал центрифугу. И тогда парень решил поступать в 
сельхозинститут, чтобы учиться на агронома. Этот 
выбор был не случаен. В те годы шло интенсивное 
освоение целинных земель, а для этого требовались 
квалифицированные кадры. Окончил институт он 
в 1961 году, и 12 апреля начал свою трудовую дея-
тельность старшим агрономом Западно-Сибирской 
нормативно-исследовательской станции с центром в 
Коченево. Но молодого специалиста тянуло на малую 
родину. В 1964 году в феврале был организован сов-
хоз «Восход», куда требовался агроном-семеновод. 
4 марта через три недели с семьей Владимир Ники-
тич переехал в с. Кайлы. Алексей Куприянович Демиденко, директор совхоза, радуш-
но встретил молодого агронома. Владимир не подвёл. После его прихода урожайность 
с 7,1 центнера с гектара увеличилась до 17 в 1967 году, до 18,3 в 1968-м, а в 1971 было 
уже 20 центнеров с гектара.

После 12 лет работы в «Восходе», в 1975 году, Владимиру Никитичу предложили 
возглавить агрономическую работу района. Он принял это предложение, и уже через 
два года наш район вошел в первую тройку по области в подготовке семян. С должности 
главного агронома управления сельского хозяйства он и ушел на пенсию в 1998 году. 
Не так много записей у Владимира Никитича в трудовой книжке, но общий стаж работы 
достаточно впечатляющий – 41 год. Владимир Никитич говорит, что его успехи – это 
слаженная работа команды профессионалов. Это Александр Фёдорович Экгардт, глав-
ный агроном «Восхода» с сорокалетним стажем, который был незаменимым специа-
листом в своем деле. Директор совхоза доверял ему и помогал, создавал условия для 
эффективной работы. Профессионалами своего дела были Яков Егорович Денисенко, 
Христиан Иванович Цаан, помощь и поддержку оказывал Владимиру Никитичу первый 
секретарь райкома партии Александр Сергеевич Разгоняев. Именно благодаря ему бы-
ли налажены связи со «Скотопромом», «Свинопромом», «Зверопромом», «Семеноводст-
вом» области. Владимир Никитич параллельно с основной работой, активно занимался 
и общественной деятельностью: был депутатом Кайлинского сельского Совета два со-
зыва, был 19 лет бессменным депутатом районного Совета депутатов.

После ухода на заслуженный отдых, Владимир Никитич не остался сторонним 
наблюдателем за жизнью в районе. Ему до всего есть дело. Свой богатый агрономиче-
ский опыт он передает молодежи, никогда не отказывает в помощи и до сих пор про-

Абакумов В.Н.
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должает повышать свою квалификацию на различных агрономических курсах. Все 
новаторские методы применяет на своем дачном участке, где выращивает даже ви-
ноград. И это в Сибири. Владимир Никитич говорит: «Нельзя забывать уроков прош-
лого, надо быть достойным своих предков, чтить их память, преумножать успехи в 
новых реалиях современной жизни». 

За работу главным агрономом он был награжден бронзовой медалью ВДНХ, 
знаками «Победитель социалистического соревнования» в 1973, в 1974, в 1976, в 
1977 годах, знаком «Ударник девятой пятилетки», награжден орденом Трудового 
Красного Знамени.

Ïîëâåêà íà ñëóæáå ó ñåëà  _________________________
Василию Григорьевичу Стрельникову за высокие про-

изводственные показатели присвоено звание «Заслуженный 
работник сельского хозяйства РФ» За свой труд В.Г. Стрель-
ников награжден орденом Трудового Красного Знамени 
(1975 г.). 

Василий Григорьевич родился 13 апреля 1935 года в 
деревне Саввский Мошковского района. Получил начальное 
професcиональное образование. Трудиться Василий Григорь-
евич Стрельников начал в 1949 году разнорабочим колхоза 
«Красный Сибиряк». Затем работал трактористом в совхозе 
«Мошковский», механиком отделения № 4 – в совхозе «Галин-
ский», и с 1971 по 2002 г. Василий Григорьевич работал управ-
ляющим отделением № 4 совхоза «Галинский» в д. Кузнецов-
ка. Будучи пенсионером, Стрельников еще три года отработал 

заведующим током и кладовщиком, и еще четыре года по приглашению руководства 
совхоза участвовал в посевной. 

Общий производственный стаж В.Г. Стрельникова – 53 года, из которых 44 года 
он работал в сельском хозяйстве. Василий Григорьевич – опытный специалист и спо-
собный организатор. Он умел работать с людьми, подбирать кадры, сформировал хо-
роший производственный коллектив, смог добиться высоких показателей, благодаря 
слаженной команде своего отделения. С особой благодарностью он относился к тем, 
кто добросовестно трудился рядом с ним. При необходимости сам занимался подго-
товкой и обучением кадров. Василий Григорьевич лично выучил пять механизаторов. 

Большое внимание Стрельников уделял социальной сфере. Было выстроено 
новое здание правления совхоза, строились квартиры для работников. За годы его 
работы в совхозе был построен комплекс для содержания крупного рогатого скота: 
два коровника на 400 и 200 голов, дойное стадо доведено до 700 голов. Было большое 
поголовье молодняка. Чтобы зимовка скота проходила успешно, всегда в достаточ-
ном количестве заготавливались корма, что давало возможность увеличивать приве-
сы молодняка и надои молока. Надаивали по отделению по 24 тысячи литров молока 
в месяц – это был высокий показатель. Телята давали хорошие привесы. Супруга Ва-
силия Григорьевича Валентина Михайловна работала телятницей. Её телята давали 
среднесуточный привес от 900 г до 1 кг, её имя занесено в Книгу Почёта Новосибир-
ской области. Практически наравне с ней трудились передовые телятницы Лидия 
Пинчук и Надежда Шкроб. 

Стрельников В.Г.
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Семья Стрельниковых всегда принимала участие в жизни села, совхоза. 
В.Г. Стрельников вёл большую общественную работу, несколько созывов избирался 
депутатом районного и Дубровинского сельского Советов. 

Решением 24 сессии Совета депутатов Мошковского района от 27.12.2012 г. 
№ 140 Василию Григорьевичу Стрельникову присвоено звание «Почётный гра-
жданин Мошковского района».

1983 ã. Ïîáåäèòåëè êîíêóðñà ïàõàðåé  _____________

В. Корженевский (совхоз «Мошковский»), 
Д. Мазя (совхоз «Восход»), 
А. Бородин (совхоз «Ояшинский»)

В. Исаченко (совхоз «Зеркальный»), 
В. Сафонов (СПТУ), 
К. Вальтер (совхоз «Барлакский»)

Áðèãàäèð êîìïëåêñíîé áðèãàäû  ___________________

Безбородов Пётр Устинович – бригадир комплексной 
бригады колхоза «Союз строителей» Мошковского района. 
Петр Устинович – сын крестьянина, к труду привычен сыз-
мальства. Окончив семилетку, два года поработал в колхозе 
«Союз строителей», а потом попробовал жить в Новосибирске, 
устроился на завод им. Ефремова формовщиком. Однако боль-
ше года не выдержал. Выучился на тракториста, вернулся в 
родную Балту. Тракторист, комбайнер Пётр Безбородов вско-
ре был назначен бригадиром полеводческой бригады, коллек-
тивом которой руководил 12 лет, работал механиком колхоза, 
бригадиром комплексной бригады. Возглавляемый им коллек-
тив занимал одно из первых мест в социалистическом соревно-
вании колхозных бригад. Безбородов П.У. 
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Досрочно выполнил план 
заготовки кормов, первым в кол-
хозе завершил уборку зерновых 
и силосных культур, получив по 
317 центнеров кукурузы с каждого 
гектара. Животноводы этой брига-
ды успешно выполняли плановые 
задания и обязательства по про-
изводству и продаже государству 
молока и мяса. За успехи в труде 
П.У. Безбородов награждён орде-
ном Ленина. Безбородов Петр Усти-
нович – бригадир тракторного от-
ряда, ударник коммунистического 
труда, депутат областного Совета 
народных депутатов, наставник 
молодежи.

Â æèçíè íåò âòîðîñòåïåííîãî  ______________________
«Родился на Украине, учился в Московском военном училище, служил на Кав-

казе, а женился и живу в Сибири, – рассказывает о себе Владимир Иванович Литус 
из Новомошковского. – Виной всему школьный друг Иван, который после школы 
поступил в Новосибирске в педагогический институт заочно и приехал работать 
учителем в Старый Порос.» А чтобы ему было не так грустно без друга, переманил 
туда и Владимира. После службы парень поехал на несколько дней на малую роди-

Группа передовиков производства на награждении за десятую пятилетку

Денисенко Я.Е., Харитонов Н.М., Шевчук М.И., 
Гвоздырев Н.П., Ходырев В., Гореликов И.А., Паршуков А.А.
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ну, навестил маму и прямым ходом в Сибирь, для начала 
посмотреть.

Вот так с 21 декабря 1969 года по сей день закол-
довала парня Сибирь. Он до сих пор помнит, как сошел 
на станции в Мошково ночью. Мороз был под пятьдесят. 
Пошел на вокзал узнать, как до деревни добраться в хро-
мовых сапожках, в шинели и в галифе… Когда узнал, что 
всего семнадцать километров пройти надо, хотел было 
уже и идти, но девчата из кассы уговорили, чтобы пере-
ночевал на вокзале, и друг, до которого дозвонился, на 
том же самом настоял. Утром за Владимиром приехала 
машина. Водитель был в дохе, в унтах. Доставил до места 
на самосвале за несколько минут. Друг уже стол накрыл, 
друзей пригласил, молоденьких преподавательниц… Но 
стоило. Медсестричка Галя сразила его красотой, уравно-
вешенностью. Через три месяца поженились. Жили пер-
вое время в маленькой квартирке при медпункте, где она 
работала.

С трудоустройством проблем не было, Иван устроил на работу в школу. Вла-
димир уступил, но долго там работать не смог. «Я устроился механиком отделения 
№ 3 в совхоз «Галинский», поступил в сельскохозяйственный институт заочно... 
Начинал работать с Александром Ивановичем Корчагиным, Виктором Николаеви-
чем Фризеным, с Анатолием Васильевичем Стариковым, Владимиром Павловичем 
Третьяковым. Директором тогда был Яков Григорьевич Денисенко. Вот такая бое-
вая команда. Я о карьере не думал, делал добросовестно то, что мне доверяли, а о 
том, как это у меня выходило, лучше скажут люди, с которыми я трудился. Всегда 
старался что-то свое привнести в работу...» Владимира Ивановича перевели в стар-
шие инженеры по эксплуатации машинно-тракторного парка. Когда объединили 
два отстающих отделения – Обское и Дубровинское – в одно, выделили отдельно 
полеводство и животноводство, вновь созданный мехотряд предложили возгла-
вить мне. Постепенно дела стали налаживаться, урожайность повысилась. В семи-
десятые годы меня завалили предложениями. В итоге я принял предложение стать 
главным инженером в совхозе «Мошковский» с 1979 года. Как раз тогда родился 
третий сын. Сыновья росли дружными и заботливыми... Мне дорого то, что я при 
встрече с бывшими и нынешними коллегами могу честно и открыто смотреть им 
в глаза. Жалею о том, что многих уже нет рядом. Когда уволился директор Мош-
ковского совхоза, меня выбрали на эту должность. Я согласился. Считал, что уже 
много знаю. Но как же я ошибался. Приходилось обращаться за советом к старо-
жилам, самые ценные советы, считаю, можно получить только от людей, хотя и к 
книгам я тоже, конечно, обращался. Восемнадцать лет я отработал в совхозе. Ушел 
в 2004 году. Но без работы не мог, возглавил два ХПП: Мошковский и Ояшинский. 
Через восемь лет принял командирское решение уйти на заслуженный отдых. В де-
кабре ушел, но тут Андрей Александрович Белов узнал, что я ушел на пенсию, прие-
хал ко мне и предложил стать его заместителем в ООО «Мошковский механический 
завод». Я согласился.

В жизни во всем должен быть баланс, нет второстепенных моментов. Важны и 
работа, и семья – в них вся наша жизнь. 

Литус В.И.
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Îñòàâèë ñëåä íà çåìëå  ____________________________
Есть такое выражение: оставить след на земле. Вер-

ным ли служением делу, творчеству, добрыми ли поступка-
ми... Анатолий Степанович родился 2 мая 1919 года в с. Ле-
гостаево Искитимского района Новосибирской области. В 
пятнадцать Анатолий вряд ли задумывался об этом. После 
семилетки поступил в Омский железнодорожный техникум. 
Но, проучившись два года, понял, что гораздо сильнее, чем 
«стальные кони» – паровозы, влекут его к себе живые лю-
ди, любимая математика. И он поступил в педагогическое 
училище. С тех пор, с того далекого 37-го года, более сорока 
лет шел он нелегкой тропой народного просвещения. Сна-
чала год работал в сельской начальной школе, затем три го-
да учителем математики в восьмилетке, а потом и в родной 
Легостаевской школе. 

Поступил в институт, женился. Родился первенец – 
сын Виктор. Уже тогда, говорит Анатолий Степанович, я понимал, что наших сельских 
ребятишек надо учить тому, чем они должны будут заниматься в жизни, а именно – 
быть настоящими хозяевами на земле. А этого можно было добиться не просто добро-
совестным заучиванием параграфов, а и настоящим серьезным производительным 
трудом на своей земле под руководством старших наставников. В то время Анатолий 
Степанович набрал группу ребят, начал их обучать профессии механизатора. А осенью, 
в горячую страдную пору, садился на трактор, чтобы помочь быстрее убрать урожай. 
Обучая других, он постоянно учился сам. Сорок первый встретил студентом первого 
курса пединститута. Сдал первую, летнюю, приготовил аналитическую геометрию на 
понедельник. А в воскресенье объявили по радио: война! В октябре 1942 года с воин-
ским эшелоном Болдырев ехал на фронт. Нелегкими были его фронтовые пути-доро-
ги. Всего десять километров минометчик Болдырев не дошел до Днепра. 24 сентября 
1943 года был ранен вражеской миной. Один год заняла фронтовая эпопея в биогра-
фии А.С. Болдырева. Но ведь недаром говорится, что у фронтовых дней свои единицы 
измерения. 

Он считал: кем бы ни был человек, на каком бы посту ни трудился, где бы 
ни жил, он постоянно и духовно, и физически должен быть готов отстоять, сохра-
нить, а, если потребуется, то и с оружием в руках защитить все то, что создает сво-
им трудом. Он глубоко переживал, когда видел, как некоторые молодые солдаты 
очень неумело обращаются с оружием и плохо стреляют. Ему до боли было жалко 
смотреть на тех, кого «страх брал за горло» при виде даже небольшой речки, че-
рез которую предстояло переправляться, – они не умели плавать. Холодная, тяже-
лая, будто свинцовая сентябрьская вода. А на тебе намокшая от осенних дождей 
суконная шинель, кирзовые сапоги, на плечи давит 64-килограммовой тяжестью 
опорная плита ротного миномета или станок «максима» …Участвовал Болдырев в 
прорыве Курской дуги, но до Орла не дошел – после госпиталя был комиссован. В 
родной поселок вернулся в марте 44-го. В школе места не было, устроился в МТС 
трактористом. Провел посевную. Потом снова стал работать в школе. А летом са-
дился на трактор. Институт заканчивал уже после войны экстерном. В 55-м с семь-
ей переехал в Мошково.

Болдырев А.С.
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Мошковская средняя школа имела богатые трудовые традиции. За ней было 
закреплено 200 гектаров пашни. Выращивали овощи, поле обрабатывала учебно-
производственная бригада, которая все лето жила в лагере труда и отдыха на базе 
совхоза «Мошковский». Был в бригаде и свой трактор. Когда Анатолий Степанович 
пришел в Мошковскую десятилетку, одним из главных звеньев в длинной цепочке 
своих педагогических проблем он определил неразрывность учебного процесса и 
духовного развития личности. Его уроки математики были уроками нравственного 
прозрения. Нельзя учить по-старому, считал Анатолий Степанович. Ученикам надо 
давать знания твердые, прочные, научить их, как с пользой применить их в жизни. 
А чтобы воспитывать школьников духовно и физически, сделать учебный процесс 
более плодотворным, нужна база. Когда он стал директором, то начал ее создавать. 
В то время в Мошковской десятилетке учились ученики из ближайших и дальних 
сел. Нужен интернат, решил Анатолий Степанович. И вот рядом со стареньким де-
ревянным домом на территории школы вырос небольшой уютный одноэтажный 
домик.

– Стены мы возвели за один день, во время ленинского субботника, – вспомина-
ет Анатолий Степанович. – Строили все – учителя и ученики. Учителя выводили углы, 
а старшеклассники – простенки. Позже, благодаря заботам А.С. Болдырева, появится 
пристройка к школьному зданию, спортивный зал, такой, что в нем не только про-
водят уроки физкультуры, но и районные, и кустовые соревнования по волейболу и 
баскетболу. Рядом со школой поднялись стены новой котельной, и вопрос о темпера-
туре в классах был снят с повестки дня.

– Зачем школе тир? – возражали некоторые товарищи Анатолию Степанови-
чу, когда он предложил его строительство. Когда же тир был построен, мальчишки и 
девчонки увлеклись стрелковым спортом. Прошло немного времени, и о мошковских 
спортсменах из средней школы узнали не только в районе, но и в области.

...Мы стоим с Анатолием Степановичем в выложенном белым кафелем зале пла-
вательного бассейна.

– Обратите внимание на пол, – говорит Анатолий Степанович.
Я дотрагиваюсь рукой блестящей поверхности пола. Пол теплый, как будто на-

гретый.
– А он и есть нагретый! – улыбается Анатолий Степанович и ведет меня туда, где 

сосредоточено все хозяйство бассейна. Анатолий Степанович не теряет надежды, что 
скоро на зеленой лужайке перед зданием бассейна притихнет на мгновение под звуки 
Государственного гимна вихрастое красногалстучное племя. И убеленный сединами 
ветеран передаст самому юному пловцу символический ключ от бассейна. Мальчиш-
ки и девчонки наглядно yвидят, что дала им завоеванная в жестоких, но справедли-
вых боях Победа. Это будет еще одной великой наградой воину, который всего десять 
километров не дошел до Днепра в ту лихую годину, человеку - строителю, который не 
может жить без дела. Перед ним внуки тех, кто не успел вскинуть свой автомат рань-
ше фашиста, тех, кто, истекая кровью, не смог справиться с течением Дона и Кубани, 
Десны и Днепра, Вислы и Одера. Мальчишки и девчонки научатся плавать... А сегодня 
они cпeшат в школу. У них сейчас горячие дни ...

Решением пятой сессии территориального Совета депутатов Мошковского рай-
она первого созыва 5.06.1997 г. присвоено звание «Почетный гражданин Мошковско-
го района».

И. Емельянов
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Øóìèò èìåííîé ëåñ  ________________________________
Приходько Александра Константиновна родилась в 

1928 году в селе Средний Икорец Лискинского района Во-
ронежской области ...

Окончив 7 классов, девушка отправилась в разрушен-
ный врагом Воронеж поступать в лётное училище, здание 
которого чудом уцелело от бомбёжек. Во время войны в 
газетах много писали о женщинах-лётчиках, их подвигах. У 
Сашеньки глаза блестели, когда она представляла себя за 
штурвалом самолета. Поэтому вопрос о выборе профессии 
перед девушкой не стоял. Но у летного училища не было 
общежития, а для того, чтобы снимать жилье, нужны были 
деньги. Недалеко от лётного находился лесной техникум, 
где предоставляли комнату и худо-бедно кормили. Сдав до-
кументы, вернулась расстроенная домой. Отец, узнав при-
чину, успокоил дочь: «Не переживай, Санька! Лесник ведь 
тоже на букву «л»!»

Вот так Александра Константиновна стала студенткой лучшего в России лесно-
го техникума. Учиться надо было четыре года, но в связи с острой послевоенной не-
хваткой кадров учеба была сокращена на год. Зато количество учебных часов в день 
увеличили. Засуха в 1947 году сильно повлияла на урожай. От голода Александра с 
трудом поднималась на второй этаж, как-то потеряла сознание, тогда профсоюзная 
организация помогла ей, выделив продовольственный паек. Несмотря на тяжёлые 
послевоенные годы, Александра была заводилой в группе. То и дело что-то весёлое 
играла на гитаре, подаренной отцом. Молодость есть молодость. Но ребята всегда 
помнили о своих семьях. Будучи на практике, экономили и сушили хлеб, чтобы хоть 
как-то поддержать родных... Первый послевоенный выпуск лесников готовили для 
Сибири. Александра по распределению приехала в Новосибирскую область. И вот вче-
рашняя студентка стоит в кабинете перед своим начальником и ждёт, в какой лесхоз 
её направят. Так она оказалась в Купинском районе. Но через некоторое время её пе-
ревели в Чистоозерный.

«Когда я увидела, где мне предстоит работать, был просто шок. Леса почти нет, 
только околочки небольшие, а вокруг озера солёные. Дома не деревянные, а из земля-
ных пластов. Спрашиваю: «Где контора?», а мне говорят, мол, сама обустраивай. Сня-
ла я угол для жилья у женщины одной, приняла участок и в придачу две лошади и 
начала обустраиваться. В Чистоозерном Александра встретила свою вторую полови-
ну – Николая. Николай Тихонович Приходько приехал в Чистоозерный район и, едва 
сошел с поезда, увидел её...

«Я Александру сразу засёк», – сказал он. Пару месяцев провожал девушку на 
танцы. Александра очень любила и умела танцевать. А чтоб её не увёл какой-нибудь 
танцор (сам-то Николай не танцевал), сделал ей предложение руки и сердца. У мо-
лодых один за другим родились два сына. Александра на время ушла в декретный 
отпуск. Николай во всём ей помогал. Заботы о доме, лесе стали ему близки, хотя сам 
работал в милиции.

«Я же романтик», – говорил он о себе. Александра Константиновна и Николай – 
идеальная пара. Всю совместную жизнь они друг друга поддерживали.

Приходько А.К.
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«Моя Александра – добрейшей души человек, мне повез-
ло, что я её встретил», – говорил о жене Николай Тихонович. 

В 1952 году семья Приходько переехала в Ояш, где Алек-
сандра Константиновна и работала лесничим долгие годы. 
За сорок лет трудового стажа она вырастила 2500 гектаров 
леса. Сейчас люди с благодарностью бродят по бору, собирая 
грибы. Этот участок лесополосы назван в честь Александры 
Тихоновны Приходько.

Она с уважением относилась к людям, с которыми 
проработала долгие годы. Восхищалась директором лесхоза 
Михаилом Ивановичем Шевчуком, который пришёл в отста-
ющее хозяйство и вывел его в передовые. Вспоминала, как он 
откомандировал ее в Москву на встречу с министром. 

А мне ехать не в чем! Я не знала, что модно, кроме ват-
ников да платков в лесу ничего не носила. Нарядилась в лес-
ную форму и поехала. По прибытии первым делом пошла в 
парикмахерскую. «Девочки, вы мне сделайте прическу на 
один день, мне только к министру сходить», – попросила она. К назначенному вре-
мени пришла на встречу с министром лесного хозяйства РСФСР Алексеем Ильичом 
Зверевым. На его вопрос, как обстоят дела, ответила:

– «Живем по традиции, заведённой Петром I».
– «Это как?» – удивился тот.
«Когда Петр занялся кораблестроением, понял, что необходимо много хоро-

шего леса, и написал приказ: «Ввиду того, что лес необходим для строительства, на-
значить государственную лесную охрану, деньгу платить малу, ибо это дело ворови-
тое и через каждые 3–4 года вешать одного лесника для приустрашения других...». 
Александр Ильич засмеялся. После той встречи работникам лесхоза была добавлена 
заработная плата, организация получила бульдозер, а лесное хозяйство Александры 
Тихоновны – машину.

Директор лесхоза Михаил Иванович командировкой сотрудника в Москву 
остался доволен. О поездке не раз просил её рассказать коллегам, а после и в район-
ной администрации. Ордена, медали, грамоты без слов говорят о работе Александры 
Константиновны. Она ни разу не пожалела, что связала свою жизнь с лесом.

«Переехали в Мошково и то живём на улице Лесной, – смеялась Александра Кон-
стантиновна, – и вид из окна замечательный – лес видно»! А иногда по вечерам она 
брала гитару, и со своими соседками пела частушки. Александра Константиновна го-
ворила: «Может, вспомнят обо мне потомки: «Тот лесничий – женщина была».

28 ноября 1975 года Александре Константиновне Приходько было присво-
ено звание заслуженного лесовода РСФСР. 

Ëåñîâîä Ìóçû÷åíêî  _______________________________
Анатолий Петрович Музыченко из Кузнецовки с детства мечтал стать лесово-

дом. Да и что тут удивляться, если вокруг деревни, в которой живешь, стеной стоит 
лес. Он как магнитом всегда притягивал к себе мальчишек, у каждого там были свои 
потаенные места. Не могли дождаться, когда уроки в школе закончатся, чтобы бежать 
в лес. После армии Анатолий Петрович пытался было остаться в городе, устроился на 

Шевчук Михаил Иванович, 
заслуженный лесовод 
РСФСР, директор 
Дубровинского лесхоза
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Чкаловский завод, но не смог там долго работать, сердце 
принадлежало малой родине. Приехал в родную Кузнецов-
ку и устроился лесоводом. 

«Что может быть лучше, чем следить за порядком в 
лесу, – говорит он. – Весной, когда лес просыпается, у тебя 
внутри всё петь начинает. Хотя именно в это время пред-
стоит большая работа. В сезон уходишь из дому ни свет, ни 
заря, и возвращаешься затемно. Работа лесовода – это не 
курорт: обход участка нужно осуществлять в любую пого-
ду – и в снег, и в дождь. Самое страшное бедствие для ле-
са – пожар. Огонь не жалеет ни деревья, ни зверей. Но, как 
известно, проблему легче предупредить, нежели бороться 
с её последствиями. Этим мы тоже занимаемся с коллега-
ми. Для предотвращения таких бедствий проводим про-
филактические мероприятия. Это позволяет избежать 
распространение травы и сорняков, которые мгновенно 
увеличивают площадь пожара...» Анатолий Петрович – 
профессионал своего дела. Он занимается отпуском дров 
населению и выявляет самовольные рубки. Сын во всём 

берет пример с отца. Эта профессия подходит только для тех, кто действительно лю-
бит природу. Ведь труды лесничего дают результат очень нескоро, и далеко не всегда 
он сможет увидеть эти результаты, почувствовать гордость за выполненную работу. 

Коллективный подряд 

Ñèíèé ë¸í  _________________________________________
В 1983 году в колхозе «Союз строителей» была создана полеводческая бригада по 

возделыванию льна-долгунца. Идея создания подрядного звена принадлежит Зинкевич 
Виктору, осуществлена она была тремя братьями – Виктором, Евгением и Анатоли-
ем и присоединившимися впоследствии Александром, Юрием и Владимиром. К 1985 го-
ду бригада состояла из шести братьев. 

Виктор окончил индустриально-педагогический техникум, Анатолий речное 
училище, Евгений, Александр и Владимир – Ояшинское сельское профтехучилище, 
Юрий – Кемеровское электротехническое училище. Один работал механиком, другой 
сушильщиком, третий электриком, четвертый трактористом, Юрий в 1985 году при-
ехал в Балту из Ангарска. Братья обратились в правление с предложением – создать 
семейное звено на хозрасчете с оплатой труда по конечному результату и доверить 
ему выращивание льна. Идею приняли, но особой заинтересованности к ней не проя-
вили, а кто-то и скептически замечал: «Не считайте колхозные деньги…».

Так родилось подрядное звено в колхозе «Союз строителей». Звеньевым стал 
Виктор. 

Прежде, чем заниматься льном, изучили технологию его возделывания, за 
опытом выращивания льна ездили в Болотнинский район в село Зудово. Вместе 
с агрономом колхоза составили технологические карты, подобрали нужный сорт, 
укомплектовали звено необходимой техникой и с наступлением весны приступили 
к работе. Главный упор делали на строгое соблюдение технологии, а это и предпо-
севная обработка почвы, и заделка семян, и химпрополка, и, немаловажное, срок на-

Музыченко А.П. 



505СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

чала уборки. На льне до августа делать было 
нечего. Попросили на бригадном собрании, 
чтобы им дали возможность поработать с 
пресс-подборщиками на сене. Подборщики 
эти несколько лет бездействовали, и ребята 
взялись их отладить, а потом опробовать. К 
26 июля 2424 центнера сена, при задании 
1000, спрессовали в аккуратные пачки, толь-
ко успевали вывозить на сеновал. Без пере-
дышки взялись за восстановление убороч-
ной техники. Льнокомбайны представляли 
собой плачевное зрелище. И все же два из 
них подготовили к сроку. Лен не забывали. 
После рабочего дня на мотоциклах завора-
чивали к нему. Радовали дружные всходы, 
удивляла синева цветущего ковра, красота 
созревания, все более отливавшая золотом. 
По мере того как приближалось время убор-
ки, беспокоила мысль, как сохранить то, что 
вырастили. В колхозе не было льносушилки.

Основная продукция – льноволокно, убрать его надо вовремя, чтобы не пересто-
яло. Но если ещё собрать и семена, то это бы был большой плюс колхозу. Смириться с 
потерями не могли. Отправлены на льнозавод первые 80 тонн льносоломки, колхозу 
перечислены 25 тысяч рублей – это окупились затраты на семена и авансирование 
звена. Прежде, чем начать уборку, Виктор сам съездил на Ояшинский льнозавод, до-
казал, что культура в пределах нормы. Выехали на поле представители завода, сняли 
пробы, дали заключение – можно дергать.

10 августа начали убирать лен на двух комбайнах. Лен – технически сложная 
культура для уборки, и без ручного труда не обойтись. По вечерам и в выходные же-
ны помогали составлять снопы в суслоны. Льносоломку со 100 гектаров убрали, а 
вот семена горели. Попробовали льноголовку пропустить через зерновой комбайн, 
засорили агрегат, правда, 7–8 тонн получили. В поисках выхода решили устроить 
примитивную сушилку льновороха. На току состыковали углом деревянные решета, 
на которых будет помещаться ворох и продуваться воздухом. Две недели потребова-
лось, чтобы это сделать. За это время 50 тонн льновороха ушло в силосную яму, по-
теряно огромное количество денег (35 рублей стоит центнер семян). С раннего утра 
и дотемна задерживались парни у своей сушилки, пока дело не пошло. 310 центне-
ров семян они получили. Сдали 418 тонн льносоломки (план 260 центнеров семян и 
235 тонн льносоломки). Лён дал немалую прибавку в колхозную кассу. Многое дал 
им этот год. На деле на небольшом участке колхозного производства братья показа-
ли, что человек может все, даже когда специальных условий ему не создано, когда им 
движет надежда и уверенность, что делаешь нужное дело, которое воздаст сторицей 
за заботу.

В октябре Александра избрали секретарем комсомольской организации, Вик-
тора – председателем головной группы контроля, Евгения – народным контролером, 
Анатолия – членом парткома. Ребята инициативные, им всегда есть что сказать, своя 
идея, свои мысли.

Сентябрь 1983 г. Братья Анатолий, Виктор 
и Евгений Зинкевичи из хозрасчетного 
семейного звена льноводов колхоза «Союз 
строителей»
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Как бы трудно ни было, искали и находили выход, заставляли-таки обратить 
внимание на проблему колхозного льноводства. Вот и ответ скептикам, советовав-
шим Зинкевичам не считать колхозные деньги. Хозяйство тогда в гору пойдет, когда 
каждый будет считать не только свою, но и колхозную копейку. Параллельно звену 
Виктора Зинкевича было создано звено по возделыванию кукурузы на силос, в ко-
торое вошли Воронов Михаил Романович, его сын Виктор и Мулин Карам, но у них 
ничего не получилось, и правление колхоза предложило кроме льна звену Виктора 
Зинкевича заняться выращиванием кукурузы на силос и дало звену 480 гектаров под 
кукурузу. Решили попробовать, так как силос за большие деньги приобретали на сто-
роне. Звенья объединились, прибавилось техники и хлопот. Пришлось снова изучать 
технологию. Виктор Зинкевич вместе с председателем колхоза Авраменко Николаем 
Артемьевичем объездили все институты, все возможные семинары, где что-то можно 
было узнать про кукурузу и её возделывание. Опять были написаны технологические 
карты, подобраны и приобретены перспективные сорта, новые пневматические се-
ялки, переделанными зерновыми сеялками были локально внесены азотные удобре-
ния, своевременно проведены все агротехнические мероприятия – это и боронование 
по всходам, и междурядная культивация. И результат не заставил себя долго ждать – 
кукуруза вымахала до 4-х метров высотой. В поле только с комбайна можно было уви-
деть дымок трактора. Урожай составил более 800 центнеров с гектара. В тот год впер-
вые хозяйство не покупало силос на стороне, силосом были заполнены все силосные 
ямы, а одна траншея осталась ещё и на будущий год. Правда, со льном на этот год не 
повезло. Окрепнуть не успел, как начались сильные ветры, и лен положило. Уборка 
была очень тяжёлой, работали до самого снега, но лён был убран, и план по выпуску 
продукции выполнен на 120 %.

На третий 1985 год часть кукурузы попала под морозы. Зато лен удался. В 
1986 году бригаде в растениеводстве на подряде дали полный севооборот: лён и ку-
курузу в прежнем объеме, да еще зерновых 1300 гектаров, почти 600 гектаров много-
летних трав. Бригада расширилась до 21 человека – все полеводство первой бригады 
колхоза «Союз строителей».

Коллективный подряд – это в известном смысле испытание для людей. Чем 
крепче становилась бригада, набираясь опыта, тем больше появилось недоброжела-
телей в колхозе. Главный козырь – зарплата у них большая, другие столько не полу-
чают. По справке 1984 года средняя зарплата за месяц 415 рублей, два следующих по 
300. При этом у членов бригады переработка составила более 100 дней. Лето виде-
ли из окна кабины трактора. Не все выдерживали такую нагрузку, ушли туда, где в 
5–6 часов уже дома и каждую неделю выходные. Зинкевичи такой роскоши не позво-
ляли. Делом доказывали эффективность этой системы организации и оплаты труда.

Внедрение подряда в сельском хозяйстве было делом не простым, опыта орга-
низации таких звеньев в области на тот момент не было, да и инициатива шла снизу, 
а если бы сверху, то была бы открыта «зеленая улица». Не всегда экономистам удается 
выбраться из плена инструкций. Вот и получилось, что 1986 году бригада «съела» 
больше половины фонда колхозной зарплаты. Перевыполнять ведь не запретишь, 
это ведь суть бригадного подряда, бригада работала на конечный результат. Вклад 
бригады в результаты 1986 года: впервые за многие годы выполнен план по всем по-
казателям.

В 1988 году бригада была признана победителем социалистического соревно-
вания на приз «Вызова», посвященного 70-летию ВЛКСМ. За десять дней уборочной 
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они намолотили вшестером 15029 центнеров зерна, выработка на одного человека 
составила 2504 центнеров зерна. Победителей ожидала награда – разрешение на вне-
очередное приобретение мотоцикла «Днепр». В 1988 году бригада была отмечена 
листком Трудовой Славы.

О. Зинкевич

В рыночных условиях

È ìó÷èò, è êîðìèò, è ó÷èò  ___________________________
Зорины в Новом Поросе – старожилы. Род их здесь обо-

сновался, почитай, от начала села, от первых изб и распа-
шек целины. Жили всегда крепко, кланово – родители да два 
сына с женами и детьми. Оттого и хозяйство было справ-
ное – земли подходя да скота полон двор: одиннадцать ло-
шадей, шесть коров, шесть нетелей, шесть телят. И ухода 
требовалось за всем немеряно. Потому и детей приучали 
к работе чуть ли не с пеленок. Зато и выросли трудолю-
бивыми, приучены на земле твёрдо стоять и чувствовать 
каждый её «дых».

С перестройкой началось фермерское движение. 
Обдумав всё, подали заявление и Зорины. Объединились 
четыре семьи. Получив кредиты, Зорины взяли солярку и 
бензин. Отработали своим «колхозом» лето, а к осени в нём 
осталось только две семьи.

Потом «развелись» и с Таракиным. Понял Анатолий 
Иннокентьевич, что фермер должен быть один. И как бы-
линный Добрыня Никитич, взялся он за свой надел со всей 
силой и радостью, что может трудиться на своей земле. Ру-
ки золотые, голова светлая – говорят о нём... Анатолий Ин-
нокентьевич Зорин – один из представителей своего рода, 
фермерствует в родном селе, несмотря на возраст. Привык землю обихаживать, вот и 
не может дома на печи лежать. Зовёт она его. Шутка ли, полвека на тракторе «отпа-
хать» на ней, кормилице. Да и то сказать, работать начал рано, в девять лет был уже 
хозяином в доме. До сих пор помнит своё первое задание на подворье: один день на 
санках солому корове возил, а на другой день – дрова. В двенадцать лет с него спрос 
был как с заправского мужика. С этого возраста он уже прицепщик на тракторе. Его 
родители жили хуторком, обсаженном тополями. Давно уже нет ни дома, ни построек, 
только тополя ещё живы, подпирают макушками небо. Навещает их Анатолий Инно-
кентьевич, словно черпает жизненные силы от родного пепелища и слышит роди-
тельский наказ – землю беречь и лелеять.

Фермером он стал не сразу. Вначале работал в совхозе, как все. Вышел на пен-
сию и... заболел, тосковал по земле, по работе. Да он и так не сидит. Круглогодично 
ведет план работ, чтобы видеть свой результат и сравнивать его по годам. Кроме то-
го, зимой проведывает свое поле. Ходит на лыжах. Это и хозяйский догляд, и прилив 
бодрости, прибавка сил, чтобы к весне быть в форме, не отяжелеть перед посевной. 
А приложить силы ему есть куда. У него 45 га земли, комбайн, два трактора – гусенич-
ный и колесный, плуги. Есть сараи, гараж, баня, своя мельница и склад, полученный 

Зорин Анатолий 
Иннокентьевич, 
механик совхоза 
Мошковский, награждён 
орденом Трудового Красного 
Знамени
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на пай. Ульи есть и корова, подкупили бычков, свои овцы, козы и куры. Только успе-
вай, хозяин, поворачивайся. Жена занимается фермерской бухгалтерией...

«Эх, лет бы на двадцать помоложе, – сетует фермер, – еще бы сколько пора-
ботал. Отсеявшись, поле одиноким не оставляет. Ездит на велосипеде, смотрит, ка-
ковы всходы. Технику же к севу готовит в марте, всё отладит и просмотрит, чтобы 
потом не стоять. После уборки комбайн тоже прочистит, ремни все снимет, обрабо-
тает все узлы как надо. Поэтому и служат механизмы дольше. Удобрений химиче-
ских не применяет – дорого. Оставляет землю под пары, культивирует потом, вот и 
чистые у него поля. Правда, нынешний год был неудачным для фермера. Пшеницу 
посеял рано в надежде уйти от сорняков, но подвела погода. Холод и дожди сыгра-
ли на руку «злодеям» – полезли сорняки. Знал бы, что такая слякоть будет, еще раз 
бы прокультивировал. А так урожай получился не очень. Зерно на засыпку в склад 
пошло сырое. И чтобы не погубить урожай, Зорины сами лопатят его. Анатолий Ин-
нокентьевич трижды перебрасывал зерно. Сдавать его – невыгодно, платят дешево. 
В минувшем году готовили зерносмеси с горохом, но сбыть не могли. Принимали 
зерновые только раздельно. Благо, мельничка своя. Так и выходят из положения – 
дают зерно и посыпку. А за ними приезжают издалека, из других районов. Знают, 
продукт качественный, чистый, здоровый. И фермер держит марку. Сам сетку де-
лает, чтобы в муку сорняки не попали. Принцип «на тебе, Боже, что нам не гоже» 
для него неприемлем. Благодарен предкам Анатолий Иннокентьевич, что привили 
любовь к земле.

«Сейчас родители занежили своих детей, – рассуждает жена фермера. – До во-
семнадцати у иных родителей «малый ребенок». Но если до восемнадцати лет ведро 
воды не принёс, то после восемнадцати в руки его не возьмёт. А родители как рас-
суждают? «Мой хоть работать устроился: ничего не делает, а зарплату приличную 
получает». «Ничего не делает»! Но никого еще лень человеком не сделала... Нынче 
есть семьи, где здоровые парни не работают. Не приучены! А теперь путь у деревни 
такой – трудом на земле она стояла, к этому сегодня мы и вернулись.»

Зорин Анатолий Иннокентьевич награждён орденом Трудового Красного 
Знамени.

Êàê æå âûñòîÿòü êîëëåêòèâó çàâîäà?  _______________
Ояшинский РМЗ был организован в октябре 1961 года на базе Алексеевской ма-

шино-тракторной станции. Рабочие завода, а их насчитывалось на 1991 г. 402, зани-
маются капитальным ремонтом автомобилей, выпуском промышленной продукции: 
распределительных панелей, осветительных щитков, рубильников. На заводе два це-
ха: авторемонтный и цех восстановления и изготовления деталей. На входных воро-
тах завода красуется лозунг с громкими словами: «Мой завод – моя гордость». Здесь 
есть люди, составляющие гордость завода. И о таких людях рассказала председатель 
профкома Тамара Егоровна Волкова.

На заводе работают целые трудовые династии: Фишеры, Бубенцовы, Литовко, 
Курилловы, Куляевы, Булыгины…

Булыгин Афанасий Романович большую часть жизни отдал заводу. Родился в 
п. Лесной. Жили на хуторах недалеко от Кайлов. В Кайлах окончил школу. Работал в д. 
Арановка, катал людям валенки. До армии работал в МТС на тракторе. А в армии по ве-
черам учился на тракториста и электромеханика-передвижника. После армии вернул-
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ся в Ояш, где жила его семья. От МТС был командирован в состав разьездной бригады 
в г. Тогучин на ремонт тракторов. Затем был помощником бригадира в с. Верх-Балта.

На заводе был контролером, затем заведующим мастерскими, до восьмидесяти 
лет отработал слесарем. За свой самоотверженный труд Афанасий Романович награ-
жден значком «Отличный бригадир тракторной бригады МТС», медалью «За освое-
ние целинных земель» (в колхозе «Союз строителей» и в Ташаре возглавлял бригаду 
по корчёвке леса), медалью «Участник Всесоюзной сельскохозяйственной выставки», 
знаком «Ударник девятой пятилетки», медалью «Ветеран труда». 

Булыгин Виктор Афанасьевич-инженер-технолог. Восемнадцатилетним па-
реньком после окончания школы пришел на РМЗ. После армии вернулся на завод. 
Работал термистом-рабочим по термообработке металла в цехе. Потом перешел в 
техотдел. Виктор Афанасьевич рассказывает: «За время перестройки старое сломали, 
а новое не построили».

Как и на всяком производстве, в техотделе есть свои проблемы. Нарушено снаб-
жение, на заводе нет хороших запчастей, комплектующих во второй цех. Вот и сидят 
техотделовцы «маракуют», как утильные детали поставить на машины. А страдают 
от этого хозяйства, куда отправляется отремонтированная техника, они же получают 
машины плохого качества.

Все проблемы легче решаются, когда коллектив дружный. А люди в этом кол-
лективе живут, но мнению молодого специалиста Юрия Васильевича Горлова, как 
большая семья. 

Вера Федоровна Булыгина – инженер по стандартизации. Она рассказывает:
– Окончила я Новосибирский монтажный техникум, отработала по распределе-

нию на Урале и вернулась в Ояш. Вначале полтора года работала мастером в цехе, в 
нём сто человек и к каждому нужен подход. Раньше сборник ГОСТов стоил копейки, 
а теперь чуть ли не полсотни. Такие новые цены установлены Госстандартом СССР с 
июля 1991 г., так какой же должен быть доход у предприятия, чтобы хватило на при-
обретение таких сборников.

В планово-экономическом отделе работает Левдикова Галина Афанасьевна. 
В начале своей трудовой дороги Галина Афанасьевна учительствовала, затем ушла 
на завод. Работала дефектовщицей в цехе. Через год поступила на заочное отделе-
ние автотранспортного техникума. После окончания Галину Афанасьевну перевели 
в техотдел экономистом, а с 1975 года и по сей день трудится она в плановом отделе. 
Была экономистом, недавно назначена начальником отдела. Галина Афанасьевна рас-
сказывает: 

– Работа мне по душе, с детства нравилось считать, поэтому работа эта мне под-
ходит. План отдел по возможности выполняет. Трудно с ориентацией цен. Поднимают-
ся цены на ремонтную продукцию. Мы, в свою очередь, чтобы рентабельно работать, 
тоже повышаем цены. Пользуются спросом низковольтная электрическая аппарату-
ра, выпускаемая на заводе. Администрация завода думает о том, как же выстоять кол-
лективу завода в условиях надвигающегося рынка. Для этого необходимо увеличить 
выпуск товаров народного потребления. Решается вопрос о выпуске отопительных 
котлов. Будет реконструироваться цех низковольтной аппаратуры. Изыскиваются 
средства для повышения заработной платы заводчанам. Администрация завода ищет 
выходы, как выстоять предприятию в условиях надвигающегося рынка, профком ра-
ди рабочих заключает бартерные сделки, заботится о выделении покосов...

Т. Федорова («Мошковская новь», № 94 от 06.08.1991 г.)
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Ôèðìà «Ñîðåâíîâàíèå»  ___________________________

Коллектив фирмы «Соревнование»

Денисова В. И. – швеяВ цехе

Комарова Надежда Ивановна – 
браковщица  
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1991 г. Экономический кризис охватил все отрасли народного хозяйства. Как 
результат спада промышленного производства, непоследовательности и промедле-
ния в осуществлении реформ – инфляция к концу 1991 г. достигла 25% в неделю. Бюд-
жетный дефицит составлял 200 млрд руб. Правительство (Абалкин, Рыжков) пред-
лагало программу перехода к рыночной экономике (поэтапное введение рыночных 
механизмов в течение 6 лет), Шаталин, Явлинский – программу быстрого перехода 
к рынку в течение 500 дней. Многие законы, принятые «наверху», выхолащивались 
бюрократами на местах. Механизм и сроки реализации мероприятий были намечены 
приблизительно и неконкретно. Не проработали вопросы реформирования кредит-
ной и ценовой политики. Сказывалась и психологическая неподготовленность боль-
шинства руководителей к переходу к рынку. 

22 ноября 1990 года была принята «Концепция перехода Новосибирской об-
ласти к работе в новых условиях хозяйствования и самоуправления», в основу кото-
рой легли положения программы «500 дней». Принятые в мае 1988 г. законы откры-
ли возможность частной деятельности более чем в 30 видах производства товаров 
и услуг. Появились кооперативы и индивидуальные предприниматели. Закон 1989 
года об аренде и арендных отношениях предоставил право городским и сельским 
жителям брать землю в аренду сроком на 50 лет со свободным использованием по-
лученной продукции. В этот сложный период Советы на местах пытались создать 
условия для нормального существования сельхозпредприятий и фермеров. В нашей 
сибирской глубинке хозяйства и предприятия пытались выживать. Шло постепенное 
возрождение частного сектора через кооперацию, расширение самостоятельности 
предприятий на принципах хозрасчета и самофинансирования. Аренда земли. При-
знание равноправия новых форм хозяйствования на селе (арендных кооперативов и 
фермерских) с колхозами и совхозами. 

Íîâàÿ Ðîññèÿ (1991–2000 ãã.)

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí
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Руководители исполнительной и представительной власти:

1988–1991 гг. Корчагин Александр Иванович – председатель исполкома районно-
го Совета народных депутатов;
1991 г. председатель районного Совета народных депутатов;
1991–1997 гг. глава администрации района;
1997–2004 гг. глава территориальной администрации;
1990 г. Смирнов Вениамин Александрович – председатель районного Совета на-
родных депутатов;
1996–2000 гг. председатель территориального Совета депутатов;
1992–1993 гг. Токарев Сергей Михайлович – председатель районного Совета на-
родных депутатов.

Начальники управления сельского хозяйства райисполкома:

1989–1997 гг. Фризен Виктор Николаевич;
1997–2006 гг. Желиба Александр Филиппович.

Ðàéêîì çàêðûò  _____________________________________

В понедельник 26 августа ра-
ботники райкома партии не смогли 
попасть на свои рабочие места – ка-
бинеты здания были опечатаны, и 
для их охраны выставлен дежурный 
милиционер. В некоторых каби-
нетах остались даже личные вещи 
хозяев, которые позже удалось вер-
нуть. С девяти утра для техничек, 
шофёра, заведующих отделами, се-
кретарей наступила полная неопре-

делённость в их положении. Вроде бы еще не безработные, но уже и не работающие. 
Сколько такое продлится, никто не знает.

(«Мошковская новь» № 104 от 29.08.1991 г.)

Êàê ìû âñå âäðóã ñòàëè ðîçîâûìè...  ________________
«...Мы настаиваем, чтобы разъяснения, хотя и с опозданием, все же были даны. 

Это важно накануне выборов в местные Советы. Просим также сообщить читате-
лям, почему был изъят номер «районки» за 22 августа. И это нам надо знать сегодня, 
когда идет подписка на «Мошковскую новь».

Иванов, Семенова, Наумчик, Нестерович, Риферт, Потапов. 
р.п. Мошково

«… Бурлит вся страна, центральные средства информации полны полемики, 
откликов. И только в Мошковском районе этих трагических событий как бы не заме-
тили. По крайней мере, районная газета кроме официальных сообщений и полусочув-
ственной заметки: «Райком закрыт. Все ушли» ничем не откликнулась на попытку 
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государственного переворота. Не было сообщено о реакции на путч ни наших народ-
ных избранников, ни властей. Возникает недоумение: случайно ли это? Оставим во-
прос о газете на совести ее сотрудников. Но ведь районный «совет исполком», орга-
ны государственные, их молчание иначе как сочувствием заговорщикам не назовешь... 
Разве можно в таких условиях ждать, что они приложат все усилия для реализации 
изданных за последние годы даже полуреформенных экономических законов... Какие бы 
законы ни издавал Верховный Совет РСФСР, они споткнутся о непонимание и даже про-
тиводействие со стороны местных органов власти» ...

В. Драгунов, Г. Поветкина, 
члены ДПР 

«...По нашему глубокому убеждению, массовый «психоз» деления на «коммуни-
стов и демократов» подогревается и нагнетается с подачи недругов нашего Отече-
ства. Именно им выгодна наша междоусобица и скатывание к гражданской войне. Но 
мы все – один народ, российский! У нас могут быть разные национальности, разные 
политические взгляды, но все мы живем на одной, российской, земле. Только отпетые 
негодяи могут в нынешней сложной ситуации хулить и хаять нашу землю и народ... 
Обращаемся к интеллигенции, живущей в Мошковском районе. Предлагаем организо-
ваться в творческое формирование, способствующее развитию и внедрению прогрес-
сивных форм организации труда, возрождению российского духа и культуры. В своей 
деятельности предлагаем руководствоваться не революционной фразой, а заповедью 
«Не навреди!..»

С. и М. Кузьмины, 
р.п. Мошково 

«Прочитала «Мошковскую новь» № 112 от 17 сентября, узнала точку зрения 
А. Колпакова, изложенную в статье «Вспомним прошлое – подумаем о будущем», и на-
конец-то отлегло от сердца. У меня есть единомышленники! Не одна я была в таком 
положении. Честно говоря, я была разочарована тем, что моя любимая газета про-
молчала в трудные для страны дни. Любимой для меня «районка» стала потому, что, 
бывает, прочтешь заметку – и узнаешь о знакомом человеке, его судьбе, дне рождения 
или о тех, кто покинул этот мир... Все годы я выписывала «МН». А разочаровалась по-
тому, что вокруг все знают правду, а районная газета молчит. А. Колпаков первый 
сказал о наболевшем.., наверное, нас так запугали, что не нашлось из 43 тысяч людей, 
способных сказать правду. И не было бы этого, если бы наша газета не контролирова-
лась РК КПСС, а все вопросы решались бы авторским коллективом. Да, учредителями 
газеты должны быть сами журналисты. Я поддерживаю мнение А. Колпакова в том, 
чтобы районная газета полностью стала независимой и для нас, мошковчан, она бы-
ла бы самой хорошей газетой. Тем более что и среди простых людей много пишущих 
интересно.

В. Гусарова, 
р.п Мошково

С выдержек из писем читателей и хотелось бы начать. Разные мнения и разные 
требования… В одних сквозит явно выдержанное: найти врага и обезвредить. В дру-
гих – какой-то рациональный, на взгляд, выход. Если судить по письму членов ДПР, то 
только они действовали осознанно и целенаправленно в дни путча. Имея уже 20 ав-
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густа истинную информацию о положении дел в стране – листовки и факсимильные 
оттиски Указа Президента России, которые, по их словам, «вывесили в людных местах 
и на официальных учреждениях райцентра». Но некие ретивые злоумышленники все 
же успели все это оперативно уничтожить, потому население тех документов не уви-
дело. В это же время районная власть, как воды в рот набрала, тогда как люди стра-
дали от отсутствия информации. Вот и читательница В. Гусарова разочаровалась в 
«родной» и прежде так любимой «районке» за, как кажется автору, приверженность 
оной партаппаратчикам...

Итак, несмотря на то, что 2 сентября на президиуме районного Совета дейст-
вия его руководства и районной газеты признаны конституционными, так как «не 
содержали поддержки ГКЧП», читатели все же продолжают требовать объяснений... 
Вернемся к тем августовским дням. Именно они поставили наших сограждан по раз-
ные стороны баррикад. Затянувшаяся перманентная революция, именуемая пере-
стройкой, чуть было не перешла в кровавую бойню. Сегодня бытуют разные версии о 
путче. Но одно ясно: танки, брошенные против сограждан, избавили сомневающихся 
от иллюзий насчет благих намерений тех, кого называли умом, честью и совестью 
эпохи. Последние, не получив поддержки народа, убедились, что у любимых (если су-
ди по лозунгам и призывам) ими масс интересы не только на уровне желудка. Приу-
тихли и возмечтавшие было с помощью твердой руки, а точнее железного кулака, на-
садить в стране порядок в стиле «а ля Гулак». Но все это было потом. А 19–21 августа 
царила полнейшая дезинформация. ТАСС передавало только указы комитета. Газеты, 
которые могли бы пролить свет на ситуацию в стране, не выходили…

Пресловутый Указ ГКЧП, переданный ТАСС без каких-либо комментариев, напе-
чатан в «МН», которая должна была прийти к читателям в четверг, 22 августа. (Напо-
минаем: газета выходит по вторникам, четвергам и субботам). Утром 22-го коллектив 
редакции принял решение изъять номер – уже не было смысла информировать чита-
телей о деятельности ГКЧП, так скоропостижно скончавшегося 21 августа.

Почему газета все же поместила упомянутый указ? Переданный ТАСС, он публи-
ковался во всех центральных изданиях и в местной печати, которую с ТАСС связывают 
специальные договоры (по ним «районки» обеспечиваются официальными матери-
алами). Кстати заметить: если факты перепечатки центральной прессы поступлений 
от ТАСС необъективны, то, согласно статье 38-й Закона о печати СССР, журналисты 
районных газет за это ответственности не несут (в случае получения этих сведений 
от информационных агентств и каналов ТАСС).

Итак, ничего запретного акция изъятия номера не содержала, но породила мас-
су сплетен: мол, уничтожены выступления руководителей района в поддержку «ге-
качепистов». Появились энтузиасты, обещавшие вывести редакцию на чистую воду, 
изыскивающие «крамольный» номер. Поиски увенчались успехом, благо, в узле свя-
зи, откуда изымали газету, успели-таки с полсотни экземпляров умыкнуть. Доброхо-
ты разослали добытое ими свидетельство «позора» журналистов в разные высокие 
инстанции. Чем сослужили редакции и, кстати, руководителям района, добрую служ-
бу – не пришлось давать лишних объяснений. «Правдолюбцы» наши разочаровались, 
ибо сколько ни искали крамолы, кроме материала ТАСС ничего не нашли…

У нас нет обиды на этих людей. Что поделать, ведь воспитывалось за семь де-
сятилетий несколько поколений борцов, смысл жизни которых все тот же: найти и 
обезвредить. Быть бдительными – в их крови и душах, касается ли это иного миро-
воззрения или чьей-то личной жизни. Они и тут бесцеремонны, при этом уверены, 
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что действуют во благо. Но не это тревожит. Ясно, что потребуется немало времени, 
чтобы подозрительность уступила место терпимости. Что и предполагает истинная 
демократия. Терпимость к инакомыслящим, инаковерующим. Не буду упрекать авто-
ров писем за смелость задним числом – в дни путча все они, как говорится, «легли на 
дно», затаившись. По крайней мере, никто из сограждан с заявлением в поддержку 
правительства ни 19, ни даже 25 августа в редакции не появлялся, а пламенную рево-
люционность стали выказывать, когда победители определились окончательно.

(К сведению читателей: спустя неделю после роковых событий на дверях ре-
дакции появилась листовка: «Коммунистов к суду!»). Тут же оговорюсь: отсутствие 
смелости, на мой взгляд, не такой уж и порок – где бы простым смертным набраться 
гражданского мужества в обществе, осуждавшем за инакомыслие, как врага народа… 
Гораздо хуже – лицемерие, увлечение революционной фразой. Так давайте же не бу-
дем лицемерить, ведь именно это сегодня больше всего тревожит. Сплошь и рядом 
недавно «убеждённые» коммунисты побросали свои членские билеты и заделались 
«демократами», да такими истинными, что демлозунги в их устах уже набивают оско-
мину. Потому нельзя не согласиться с авторами одного из приведенных выше писем 
в редакцию: «не следует о том забывать, что мы все один народ – российский», и если 
хотим жить по-человечески, то первое, что требуется от нас, – это забыть о нетерпи-
мости, а превосходство идеи делом доказать.

От имени коллектива редакции Л. Гореликова, 
«Мошковская новь» от 22 октября 1991 года

На первом этапе экономических преобразований в нашей стране проводилась 
политика ускорения, одним из основных рычагов которой было внедрение хозрасчёта, 
хозяйственной самостоятельности, которые, по мнению правительства и экономи-
стов, должны были вывести экономику страны из кризиса... 

Íîâîå âðåìÿ â «Áåëîÿðñêîì»  _______________________
В «Белоярском» эти 

экономические рычаги были 
не новыми. В своей програм-
ме экономист зверосовхоза 
Галина Михайловна Гвозда-
рева разработала их  ещё в 
начале 80-х годов. Это нашло 
не только отражение, но и 
практическое применение. И 
ежегодное выполнение и пе-
ревыполнение планов совхо-
зом показало правильность 
её экономических выкладок. 
Это была гибкая система 
премирования, материаль-
ной заинтересованности ра-
ботников хозяйства. Появи-
лась система поощрения за Бригадиры норковых бригад



516 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

сверхплановую продукцию, по итогам года 
выплачивалась 13-я зарплата...

Но в 1991, 1992 гг. в ходе «шоковой опе-
рации» Гайдара происходит либерализация 
цен, которая повлекла за собой ряд преобра-
зований, направленных на переход к рыноч-
ной экономике. Это, в свою очередь, повлекло 
проведение ряда других преобразований. По-
пулярными по всей стране стали выборы ди-
ректоров предприятий производственными 
коллективами.

В 1992 году Николай Петрович Гвозда-
рев уходит на пенсию. Через некоторое вре-
мя, вслед за ним, оставляет пост главного эко-
номиста и Галина Михайловна. Охваченные 

новыми демократическими веяниями, рабочие совхоза, а их уже насчитывалось чуть 
более 400 человек, выбирают нового директора – Бауэра Владимира Ивановича. Глав-
ным экономистом становится Киреева Софья Александровна. В ходе поэтапной при-
ватизации государственной собственности идет процесс акционирования и хозяйст-
ва. В 1994 году зверосовхоз «Белоярский» преобразовывается в ЗАО «Белоярское». На 
своем счету совхоз имел: основные средства – 12 161 000 рублей.

Наличие собственных оборотных средств – 6 258 000 рублей; счёт в банке – 
5 986 000 рублей; на счете кап. вложений – 301 000 рублей; средства на чековой 
книжке – 177 000 рублей; фонд средств, направленных на развитие производства, – 
3 698 000 рублей; валюта на счету Сибирского банка – 1437, 2 фунта стерлингов; 
незавершённое строительство – 2 392 000 рублей; норка – 25 156 голов; лисица – 
1 687 голов; кролик – 2 682 головы; КРС – 92 головы; автопарк – 42 машины, из них: 
легковые – 4; тракторы – 26; хладоёмкость на 1150 тонн. Однако шкурки зверей не 
разбирались. Продавали в Черепановский зверосовхоз. 50 000 голов молодняка по-
гибло от голода, забивать их не было смысла, так как шкурка былa плохая из-за не-
хватки корма. Из сострадания работницы откармливали и отпаивали зверей водой, 
а чаще всего просто выпускали в лес, на волю, где норки могли хоть чем-нибудь про-
кормиться. 

Были лишь две основные причины. Первая – объективная. Акционировавший 
совхоз не смог воспользоваться своей самостоятельностью, т.к. по всей стране опыта 
акционирования и налаживания хозяйственных связей практически не было.

Вторая, не менее важная причина, субъективная. Новое руководство совхоза не 
смогло управлять хозяйством в новых рыночных отношениях. В период акциониро-
вания рабочие через определённый срок получали дивиденды, т.к. каждый рабочий 
являлся как бы совладельцем хозяйства. Но мало быть просто совладельцем, нужно 
вкладывать деньги в развитие производства. А рабочие, многие понятия об этом не 
имевшие, получив большие, по тому времени, деньги – эти самые дивиденды, начали 
покупать машины, тракторы, бытовую технику. Таким образом, средства в развитие 
хозяйства не вкладывались, руководство брало кредиты, лезло в долги, и, в конце 
концов, хозяйство было распродано на торгах. Сейчас от совхоза-миллионера «Бело-
ярского» ничего не осталось, фермы нет, лишь кое-где торчат заросшие травой остат-
ки шэдов, где когда-то жили норки, лисы, кролики.

Татьяна Николаевна Насонова, норковод 
совхоза «Белоярский»



517СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Åùå ïîæèâ¸ì – ïîðàáîòàåì  ________________________
Безусым юнцом пришел на Ояшинский завод крепежных изделий Владимир 

Николаевич Никольский и вот уже три десятка лет, без малого, трудится на этом 
предприятии. За это время прошел он путь от ученика до мастера инструмента льня-
ного цеха. Цех этот как бы вспомогательный. В нем изготавливаются инструменты 
для станков в основных цехах завода. В последние годы на заводе стало меньше зака-
зов от потребителей, соответственно – меньше и работы. Стали уходить люди с заво-
да, искать заработки. Остаются, в основном, те, кто душой прирос к заводу, кто так же, 
как Никольский, не мыслит своей жизни без него.

В цехе, где работает Владимир Николаевич, рабочих немного – всего шесть че-
ловек. Он и раньше-то не был многочисленным, а сейчас, когда станки на заводе ра-
ботают не в полную нагрузку, износ инструмента тоже снизился.

В цехе, у входа в который распушились сосны, а чуть поодаль благоухала аро-
матом цветов черемуха, было тихо, лишь двое молодых рабочих «перекуривали». Раз-
говорились. Совсем молоденький Андрей Денисенко всего полгода на заводе. Он все 
это время был учеником токаря – Александра Мигаля. Тот, хоть и сам не старый (нет и 
тридцати), но токарь опытный и поучиться у него есть чему. Андрей совсем недавно 
сдал на второй разряд. Это его первая ступень на подъеме к профессионализму. На 
вопрос, почему он пришел на завод, с которого уходят люди, отработавшие не один 
десяток лет, парень ответил: «А где у нас в Ояше еще найти работу?»

Второй, Олег Владимирович Савонин, пришел сюда около семи лет назад, сразу 
после армии. Отец работал здесь мастером, посоветовал. Когда я спросила, не раска-
ялся ли он, что послушался отцовского совета, то услышала:

– Сегодня всем нелегко живётся. Надеемся, что скоро всё изменится.
Подумалось: так легко рассуждает этот человек, наверное, оттого, что сам по-

лучает зарплату регулярно. Но, как выяснилось, на заводе люди тоже не видели «жи-
вых» денег. И не месяцы, а годы. Взамен им за труд выдавались продукты, телевизо-
ры, видеомагнитофоны, холодильники, мебель. Правда, в последнее время и с этим 
стали проблемы. Интересуюсь держат ли рабочие у себя на подворье скот. Оказалось, 
что буквально у каждого собственное хозяйство: бурёнки, поросята, птица. Завод с 
приобретением живности, как выяснилось, помогал. Денег не получали, на что же 
приобрели ту же птицу, поросят? Молчат, улыбаются. Лишь один уклончиво ответил:

«Крутимся… а спросите лучше директора. Он тоже зарплату несколько лет не 
получает, живёт не лучше нашего. Спросим, на что живет, отвечает: «Кручусь». Чтобы 
что-то изменилось в лучшую сторону, по их мнению, в правительстве должны при-
нять законы о радикальных переменах.

«Во-первых, отменить ко всем чертям эту приватизацию, заставить приобре-
тать всё не наличкой, а перечислениями, через банк. Тогда спрятать доходы будет 
сложнее. В казну потекут налоги, тут вам и пенсии, тут и зарплата», – прозвучало из 
уст одного из мужчин. Как выяснилось, он сам акционер, то есть один из владельцев 
завода, имеет на руках более пятидесяти акций. Но лишь единственный раз получил 
на них дивиденды (что-то около 400 тысяч рублей), и то продуктами…

Но вернёмся к мастеру вспомогательного цеха Владимиру Николаевичу Ни-
кольскому. Он тоже владеет сотней акций и полностью согласен, что нужны переме-
ны, доходами от акций никто из рабочих не обогатился. Болит душа у этого человека 
за свой завод:



518 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

«Хотелось бы до пенсии здесь доработать, – признался Владимир Николаевич. – 
Десять лет еще осталось. Несколько раз собирался уходить, но подумаю-подумаю: 
везде хорошо, где нас нет, да и останусь. Нет, совсем умирать мы не собираемся. Вот 
ремонт затеяли в цехе, значит, еще поживем, поработаем...»

Г. Вейт 

Ïîä ëåæà÷èé êàìåíü âîäà íå òå÷¸ò  ________________
Как самостоятельное предприятие «ВИРО» существует с 1993 года. Создано оно 

на базе «Агропромремонта», возникшего в результате развала РТП («Сельхозтехни-
ки»). 1сентября 1991 г. образовалось МП «Агропромремонт» на базе Мошковского РТП.

В 1992 г. в Мошковском РТП остались водоснабжение и станция технического 
обслуживания животноводства и машино-тракторного парка. Мастерская РТП от-
делилась, преобразуясь в малое предприятие «Виро». Согласно «Положению о малых 
предприятиях» от 25.06.1991 г., в соответствии со ст. 30, 31 Закона РФ «О предприяти-
ях и предпринимательской деятельности в РФ», МП «Агропромремонт» преобразова-
но в АООТ «ВИРО». В соответствии с гл. 4 государственного Кодекса РФ, Федеральным 
Законом «Об акционерных обществах» от 26.12.1995 г. АООТ «ВИРО» перерегистриро-
вано в ОАО «ВИРО» – специализированное предприятие по ремонту гидроагрегатов.

Занимается ОАО «ВИРО» ремонтом распределителей, ГУРов к сельскохозяй-
ственной, дорожной технике. Постоянное совершенствование технологии ремонта 
позволяет поддерживать качество отремонтированных агрегатов на высоком уров-
не. Продукция предприятия неоднократно была отмечена дипломами «Сибирской 
ярмарки» за использование современных технологий по ремонту сельхозтехники и 
восстановлению узлов, агрегатов и запасных частей.

И. Л. Балашов – не первый руководитель. Председатель совета директоров 
«ВИРО» В.И. Комаров, возглавляющий бригаду слесарей, высоко ценит его деловые 
качества: «Он пришел к нам, когда мы находились в трудном финансовом положении, 
и сумел «раскрутить» предприятие».

Вот взгляд самого Ивана 
Лукича на роль, которую в сов-
ременных, рыночных, условиях 
призван играть руководитель 
производства: «Сегодня нужны 
руководители, способные вести 
предприятие по пути, дающему 
возможность развиваться. Спо-
собные жить не одним днем, а 
видеть перспективу. Под лежа-
чий камень вода не течет – это 
мой принцип. Свою главную 
задачу сейчас вижу в том, что-
бы добывать работу для пред-
приятия, которая позволит нам 
жить и быть платежеспособны-
ми». Расширение ассортимента 
выпускаемой продукции и уве-В цехе «Виро» 
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личение объёмов производства – эти два 
рычага здесь стараются активно исполь-
зовать. В первые годы существования у 
«ВИРО» был довольно большой портфель 
заказов. Но со временем возникли опреде-
лённые трудности... Жизнь показала, что 
номенклатура изделий узка. Выпускали 
гидрораспределители, трансмиссии для 
ДТ-75... Такой ассортимент не давал пер-
спективы. Встал вопрос, как развивать 
производство, как не наскоком, а проду-
манно, плавно его расширять. Освоить 
производство новой продукции: гидро-
распределителей для К-700 и рулевых 
колонок для всех марок тракторов, кроме 
Т-4. Отказались от того, что не имеет спро-
са. Благодаря этому возросли объемы про-
изводства. Созданы предпосылки для перспективы развития предприятия. Продукция 
«ВИРО» очень нужная, пользуется спросом. Тем более что качество её высокое. Даёт-
ся гарантия сроком на год. Этому способствует применение самых современных тех-
нологий восстановления деталей при ремонте гидроагрегатов, в частности, – ско-
ростной плазменной наплавки высоколегированными порошковыми материалами 
золотников распределителей и рулевых колонок. 

«Наша продукция – это восстановленные узлы, бывшие в употреблении. По ка-
честву они не уступают новым, а порой превосходят их, но зато намного дешевле, – 
рассказывает Иван Лукич. – Сейчас хозяйства зачастую приобретают новые узлы в 
Казахстане. Но качество их сомнительное, и нередко покупку вскоре везут в ремонт. 
Так не лучше ли воспользоваться нашими услугами по ремонту старых узлов.

Одним словом, «ВИРО» – единственное в области предприятие, специализиру-
ющееся на восстановлении агрегатов тракторных гидравлических систем. И, каза-
лось бы, от клиентов не должно быть отбоя. Но, к сожалению, всё не так просто. При-
ходится мотаться в поисках ремфонда. Может быть, потенциальные клиенты просто 
не знают о существовании «ВИРО» и его возможностях?

«Нет. Это было поначалу. И мы виноваты, что не сразу всерьёз взялись за рекла-
му, налаживание связей. А теперь нас знают, и не только в Новосибирской области, 
но и за ее пределами». У Ивана Лукича висит карта НСО на стене в его кабинете – на-
глядное тому подтверждение. Она вся в кружочках, которыми он отмечает места, где 
побывал.

«Хозяйства и сами привезут нам ремфонд. Но не в тех объемах, которые нам 
нужны. Сегодня нам необходимо производить продукции не менее чем на 300 тысяч 
рублей в месяц, чтобы нормально жить и понемногу развиваться. Но всё упирается 
в финансы. Хозяйства, в основном, неплатежеспособны. Потребности у них в нашей 
продукции велики, а возможности очень ограничены. Потому они и не едут к нам 
сами. Когда весна придет, повезут ремфонд, а сейчас медлят. Вот и приходится нам 
самим и привозить, и увозить своим клиентам готовые узлы. Мы просто вынуждены 
отдавать их в долг, а потом по мере возможности собирать эти долги. Вот и сейчас на 
складе лежит готовая продукция на 150 тысяч рублей, которую надо развозить. Мы 

Н.Е. Сидубаев за станком
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даже свои транспортные расходы не закладываем в стоимость продукции. У нас са-
мих тоже есть долги. Но нам должны больше, чем мы...» Пример: хозяйство задолжало 
«ВИРО» 13 тысяч рублей и просит еще выполнить заказ на 23 тысячи рублей. Рассчи-
таться предлагает мукой. Но Иван Лукич отказывается, мука – товар неликвидный. 
Запросил вместо неё мясо. Клиент согласился. На том и порешили... У кого-то может 
сложиться впечатление, что И.Л. Балашов, преувеличивая свои заслуги, успехи пред-
приятия относит только на свой счёт. Это не так. «Во всем опираюсь на коллектив. 
Это большая сила. Вот, например, Борис Николаевич Бондарев – наш ведущий инже-
нер, очень толковый специалист. Благодаря именно ему, используя плазменную уста-
новку (которую, кстати, внедрили ещё до меня), мы сумели расширить ассортимент 
нашей продукции. Не могу не назвать таких первоклассных слесарей, как Валерий 
Иванович Комаров (бригадир). 

Сейчас зарплата выплачивается вовремя. Она растет... И. Л. Балашов уверен, что 
и дальше будет расти, считает это делом своей чести. А нынче летом, по инициативе 
Ивана Лукича, совет директоров «ВИРО» принял решение: все транспортные услуги 
своим работникам (вывозка сена, дров, угля и т. д.) оказывать бесплатно. Уже стало 
доброй традицией в коллективе – чествовать юбиляров с вручением ценного подарка 
от предприятия.

На засыпку я задал Ивану Лукичу вопрос, который, собственно, и привел ме-
ня к нему: «Сейчас идет подготовка техники к полевым работам будущего года. Как 
используют возможности «ВИРО» хозяйства нашего района? Они, как говорится, под 
боком и, наверное, являются основными вашими клиентами?»

«Как раз наоборот. Вот сейчас к нам за помощью обратились только три хозяй-
ства: «Галинское», «Томиловский» и «Восход». Другие почему-то пока не горят жела-
нием работать с нами. Складывается парадоксальная ситуация. Восстановить гидрав-
лику своими силами большинство хозяйств не в состоянии. Покупать новую – дорого. 
А платежеспособность хозяйств Мошковского района не выше, а, пожалуй, даже ниже, 
чем в других районах области. Видимо, потому они и не идут к нам. Но, как бы то ни 
было, контакты надо налаживать, находить взаимоприемлемые решения. Жду ини-
циативы от руководителей хозяйств. Ведь это у них должна болеть голова о своей 
технике. А еще должен призвать их проявлять порядочность в выполнении своих до-
говорных обязательств. Дело хочется иметь с надёжными партнёрами, которые уме-
ют держать своё слово.»

Íà äÿäþ íàäåéñÿ, à ñàì íå ïëîøàé  ________________
Ни для кого не новость, что сельское хозяйство переживает сейчас нелегкие 

времена. Проблем столько... Порой кажется, им конца не будет. Акционерное обще-
ство «Сосновского» – не исключение, а, наоборот, яркий пример того, как хозяйство 
стонет под гнетом обрушившихся на него бед, которых не становится меньше. И в 
прежние времена совхоз «Сосновский» не отличался высокими показателями. А его 
преемник, АО «Сосновское», теперь и вовсе влачит жалкое существование. В район-
ных сводках последнее время это хозяйство зачастую либо вовсе отсутствует, либо 
фигурирует с мизерными показателями.

– А что о нас писать? – посетовала в ответ на мое желание рассказать в газете 
о «Сосновском» его нынешний руководитель М.А. Понасенко. В ее словах прозвучала 
безысходность, которую она не в силах была скрыть во время моей недавней встре-
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чи с ней. Мария Андреевна около пяти лет назад возглавила акционерное общество. 
Прежде она работала здесь же зоотехником. Когда люди доверили ей руководящий 
пост, за дело взялась с желанием. Но годика через два оно поиссякло. И теперь уже 
она прямо говорит: – Тяжело. Финансов нет, людей нет. Зато долгов хоть отбавляй – и 
в бюджет, и во внебюджетные фонды. Правда, энергетикам мы ничего не должны. 
Хоть с этим нормально. В хозяйстве у нас осталось 20 работающих, в том числе десять 
акционеров. Люди разбежались, кто куда. Одни устроились на работу в райцентре, 
другие – в воинских частях, еще где-то. 

В «Сосновском», как, впрочем, и во многих других хозяйствах, пошло по замкну-
тому кругу. Кадры ушли, потому что дела для них нет, а производство не наладить 
без кадров. Остались те, кому деваться некуда. Это вовсе не означает, что они плохие 
работники. Мария Андреевна хорошо отзывается, например, о трактористе И.В. Мур-
заеве, шофере В.И. Харине, слеcape В.Н. Карманове, и других. О животноводстве в «Сос-
новском» остались одни воспоминания. Для уплаты долгов последний скот пришлось 
продать три года назад. О возрождении этой отрасли тут пока и не помышляют. Не до 
того. Да и вообще о каких-то отдаленных перспективах речь не идет. Думают о том, 
как выжить сегодня, как в будущем году не повторить того, что случилось нынче...

«Сосновское» держится только на полеводстве. В хозяйстве имеется 1536 гекта-
ров земель, в том числе 900 пахотных угодий, 316 – сенокосных и 320 гектаров паст-
бищ. Это та земля, которую по договору сдали в ведение АО (акционеры). Нынешней 
весной руководству хозяйства сверху «подбросили» идею уйти под крыло предпри-
нимателя, который, якобы намеревался вложить в развитие АО средства. Испыты-
вая острую нужду в финансах, сосновцы ухватились за эту идею, как утопающий за 
соломинку. Предприниматель захотел, естественно, приобрести контрольный пакет 
акций (даже, с лихвой), взять в аренду земли на выгодных для него условиях. Выд-
винутые им предложения сосновцам оказались не по душе. К взаимоприемлемому 
решению так и не пришли. А пока судили-рядили, раздумывали, золотые деньки про-
летели. Вот так, понадеявшись на дядю, сосновцы попали впросак, провалили посев-
ную. Ничего весной не посеяли, осенью убирать было нечего. Вот уж действительно, 
не зря гласит поговорка: «Не посеешь – не пожнешь». Кого в этом винить? Конечно 
же, в первую очередь, тех, кому доверено руководство, М.А. Понасенко это понимает 
и вины с себя не снимает.

Спохватившись, в АО летом все же успели кое-что сделать. С предпринимателя 
переориентировались на Мошковское ХПП. Заключили с предприятием договор на 
паевых началах. ХПП выделило горючее, семена ржи, а техника и механизаторы у АО 
свои. Провели заготовку сена, полностью обработали 400 гектаров паров, на 260 гек-
тарах по парам посеяли рожь, 140 оставили под пшеницу на весну.

Здесь намерены в будущем году поправить дела в полеводстве, провести в пол-
ном объеме посевную. По весновспашке планируют разместить овес (подъемом зяби 
нынче не занимались). Семена есть с прошлого года. Правда, вряд ли можно рассчи-
тывать на хороший урожай на землях, куда техника нынче и не выходила.

А как настроение у механизаторов? Его боевым не назовешь, но они хорошо по-
нимают, что весной надо сеять во что бы то ни стало. Кое с кем из них мы повстреча-
лись и побеседовали в гараже. – Технику подготовим. Ее для наших полей у нас хватит. 
И работать на ней есть кому. Вот только было бы горючее, заявили в один голос те, 
кому в будущую страду наверстывать упущенное нынче. Меня приятно удивило, что 
рабочие не очень-то ропщут на тяжелую жизнь, понимая, что и в других хозяйствах 
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нелегко. Зарплата невысокая – 700–1000 рублей. Кстати, у руководителя АО она не 
выше. Деньгами ее, конечно же, не выдают (откуда их взять), но и долгов по зарплате 
нет. Хозяйство рассчитывается кормами и услугами, которые оказывает имеющей-
ся техникой на заготовке и вывозке сена, вспашке огородов. Сосновцы живут за счет 
личного подворья. И руководство АО поддерживает его, чем может, для акционеров 
и работающих, естественно, всё по льготным расценкам. Все нуждающиеся обес-
печены сеном. Но и подворье могло бы давать людям больше, если бы не одна бе-
да. – Было бы кому здесь, на месте, продавать излишки. В райцентр или куда-то ещё 
не наездишься. Себе дороже выйдет. Слышали мы, что вроде районное руководство 
обещало организовать закуп у населения на месте. Вот было бы хорошо. Но даль-
ше разговоров не пошло, – пожаловались женщины, работающие в конторе АО. ...Вот 
такими заботами живут сегодня сосновцы. Несмотря ни на что, они не теряют на-
дежды на перемены к лучшему. Ясно, что без решительных шагов, без поддержки им 
не обойтись. Но, чтобы не барахтаться беспомощно в повороте рынка, а встать ноги, 
от них самих требуются инициатива, предприимчивость, изворотливость – то, без 
чего сейчас никак нельзя.

В. Колесников 
(«Мошковская новь», № 130)

Îò áðèãàäíîãî ïîäðÿäà – ê òîâàðèùåñòâó  __________
Общество с ограниченной ответственностью «Оратай» начинало с бригадного 

подряда и на протяжении своего существования является одним из передовых сель-
скохозяйственных предприятий Мошковского района. 

В 1992 году колхоз «Союз строителей» должен был выделить 400 гектаров зем-
ли в районный фонд для организации фермерских хозяйств. Председатель колхоза 
Волков С.Н. предложил написать братьям Зинкевичам четыре заявления о выделе-
нии по 100 гектаров земли, чтобы эти земли остались у звена, а оно продолжало бы 
работать в том же режиме, что позволило бы сохранить колхоз в целостности. Однако 
события на общем колхозном собрании пошли по другому руслу, члены правления 
колхоза решили, что братья хотят выйти из состава колхоза, а председатель колхо-
за С.Н. Волков промолчал, что это была его инициатива, тем самым братьев факти-
чески вынудили выйти из колхоза. Начался делёж колхоза, людям было предложено 
написать заявления о выделении им земли и имущества. Все имущество колхоза бы-
ло разделено на паи между колхозниками. Сорок два человека решили отдать свои 
паи братьям Зинкевичам в аренду. Из выделенных имущественных и земельных паев 
на базе подрядного звена, которым руководил Зинкевич Виктор, было создано това-
рищество – ТОО «Оратай» (Зинкевичи и Я.Г. Брем), которое впоследствии преобра-
зовалось в ООО. Создание товарищества было не без трудностей, в первую очередь, 
из-за отсутствия законодательной базы, связанной с арендой земли. Для помощи в 
разрешении этих вопросов в Балту приезжал полпред президента Манохин А.Н. На 
основе примерного устава ТОО был составлен и зарегистрирован Устав ТОО «Оратай». 
Руководителем товарищества стал Зинкевич Виктор Николаевич. Товарищество 
продолжало заниматься выращиванием зерновых и льна. Дальнейшее расширение 
товарищества было за счет распавшихся хозяйств ТОО «Белянка» и ЗАО «Союз Стро-
ителей». При выделении из колхоза товариществу достались часть старого склада, 
часть животноводческого помещения. Сейчас ТОО «Оратай» располагает комплексом 
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подработки и сушки зерна, складами для хранения зерна, небольшой мастерской для 
ремонта техники, приобрели новые современные трактора и комбайн.

Благодаря появлению товариществ на территории Балтинского сельсовета нет 
заброшенных пахотных земель. В новой России необходимо было работать по-ново-
му». Земли у них остались прежние, только изменился статус. Работу выполняли ту 
же самую, что и в колхозе. В 1994 году пришел из армии младший брат Владимир 
Зинкевич. Крестьянский труд стал его судьбой. 

За годы работы были не только трудности, но и победы. Вынесли всё – и лихие 
девяностые, и период начала XXI века. Но проблемы не заставили Евгения Зинкевича 
променять свой труд хлебороба на «легкие хлеба». «Оратай» начинал с 503 га зем-
ли, в 2000-х обрабатывает 1300 га. Выращивают пшеницу, горох, овес, ячмень. Евге-
ний Николаевич отдает предпочтение отечественной технике. В хозяйстве работают 
трактор «Беларусь» и установки «Лидер – БКМ». Эти установки позволили перейти на 
новую технологию обработки почвы: если раньше после простого боронования зем-
ля оставалась сорной, то сегодня поля чистые, сорняки не мешают всходам. Ежегод-
но при подведении итогов ООО «Оратай» по урожайности занимает первые и вторые 
места».

О. Зинкевич

Äîðîãó îñèëèò èäóùèé  _____________________________
Опыт работы одного из мошковских хозяйств ООО «Нива» показывает, что у 

этой формы предприятия огромные перспективы. Деревня Балта находится в трид-
цати километрах от райцентра. В советское время здесь был колхоз «Союз строите-
лей», который в суровые 90-е оказался на грани банкротства. 

 Семья Зинкевич В.Н. Коллектив ООО «Оратай»
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«Нам уезжать было некуда, да и не хотелось 
покидать родные места, – вспоминает бухгалтер 
ООО «Нива» Тамара Михайловна Балабаева, – поэто-
му решили забрать из колхоза земельные паи и воз-
делывать их сами.»

Из имущественного пая колхоза семье Бала-
баевых, замахнувшейся на предпринимательство, 
выделили трактор и комбайн. Первый же год само-
стоятельной работы оказался удачным. 

«В 1992-ом ситуация на рынке была относи-
тельно благоприятной, – объясняет Тамара Михай-
ловна. – Цены на зерно и ГСМ в тот год были более 
сбалансированы, что и позволило молодому пред-
приятию встать на ноги.» Односельчане, увидев 
успехи новых хозяев, решили доверить им собствен-
ные паи – впоследствии никто об этом не пожалел.

Начинала «Нива» с 147 гектаров пашни, а се-
годня, по словам руководителя предприятия Ильи 
Николаевича Балабаева, его небольшой коллектив 

обрабатывает уже 2,5 тыс. га. Собрали более 3,5 тыс. тонн зерна, опередив многие 
куда более крупные предприятия. Секрет успеха Балабаевы не скрывают – высокая 
производительность труда. На постоянной основе на предприятии работают всего 
20 человек. 

В уборочную привлекают еще пару-тройку работяг. Но в принципе, как бы тяже-
ло ни приходилось, стараются не раздувать штаты, с любой работой справляясь сво-
ими силами. Сами, к примеру, строят и ремонтируют складские помещения. Старший 
сын Балабаевых трудится в «Ниве» главным инженером. Но в напряженные периоды 
посевной и уборочной кампаний сам садится за штурвал комбайна. Между тем, рабо-
ты в постоянно развивающемся, осваивающем новые направления хозяйстве только 
прибавляется. Его директор давно обратил внимание, что в сезон уборочной между 

периодами обмолота ржи и пшеницы 
появляется застой на пару недель. 
А ведь при хорошей погоде каждый 
день на пашне ценен. Он, как говорит-
ся, потом весь год будет кормить. Вот 
и решились нынче засеять отдельный 
участок четырьмя сортами озимой 
пшеницы, семена которой специаль-
но привезли с Алтая. Эффективность 
этой меры надеются оценить вало-
вым приростом следующего урожая, 
а также более организованным ходом 
уборочной страды. 

«Риск, конечно, есть, – признает 
Илья Николаевич. – Но на то, как гово-
рится, и зона рискованного земледе-
лия. » Соседние хозяйства трудятся в 

Балабаевы Илья Николаевич и 
Тамара Михайловна

Балабаев И.Н. в поле
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той же зоне рискованного земледелия, но мало кто из них добился такой средней уро-
жайности как «Нива» – 21,5 центнера с гектара. Продукцию этого хозяйства закупает 
постоянный партнер-переработчик, что говорит о её стабильном качестве. 

«Клейковина нашего зерна всегда выше 25%, – говорят на предприятии. – Такое 
зерно является самым хорошим для выпечки хлеба».

«Нива» прирастает не только посевными площадями. Ведь для их освоения 
нужна техника. Купили новый комбайн «Дон», получив бюджетную поддержку в рам-
ках областной программы модернизации сельхозтехники. Областные власти давно 
приметили успехи этого предприятия. В кабинете Ильи Балабаева – десятки грамот: 
«За большой личный вклад в развитие сельскохозяйственного производства района», 
«За высокую организацию в производстве уборки урожая», «За высокие производст-
венные показатели», «Лучшему предприятию малого бизнеса» …Вклад ООО «Нива» 
в закрома Новосибирской области также был замечен и отмечен ценным подарком – 
новым автомобилем «УАЗ».

Областное руководство АПК объявило о своих намерениях бюджетной под-
держки развития в НСО животноводства. А у директора «Нивы» уже давно зрел план 
приобрести крупный рогатый скот высококачественной мясной породы. «В бли-
жайшее время к нашей команде планирует присоединиться младший сын, – рас-
сказывает Илья Николаевич. – У него есть интересная идея: открыть в Балте мя-
сопереработку. Животноводческие планы поддерживает Тамара Михайловна. Ведь 
их реализация вернёт в родное село второго сына, который подался в городские 
жители. 

«Да, тяжело нам даются все эти достижения, – говорит она. – Но если не мы, то 
кто спасёт село? Больно видеть, как многие деревни пропадают, зарастают бурьяном.» 

Не допустить такой участи родной Балте – такая программа-максимум труже-
ников Балабаевых.

Ñòàáèëüíàÿ ðàáîòà – êðóãëûé ãîä  __________________
В нашем районе 

ООО «Нива», что в Балте, у 
всех на слуху. В это хозяйство 
часто приезжают делегации 
руководителей, фермеров, 
чтобы перенять опыт. Секрет 
у основателей прост – трудо-
способность и безграничная 
любовь к своему делу. Илья 
Николаевич находится на за-
служенном отдыхе, но дня не 
проходит, чтобы не побывал 
на предприятии… Не все про-
сто было в жизни, но Балаба-
евы справились. У них есть 
такая семейная черта, за что 
бы они ни брались, у них все 
получается. О. Балабаев, С. Антонюк, В. Балабаев и В. Балабаев
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Инициатором всегда выступает в семье Илья Николаевич, он что-то придумает, 
потом идет, делится идеей с Тамарой Михайловной, а она всегда его поддерживает.

Годы перестройки внесли сумятицу в спокойный деревенский уклад. Разве об 
этом они мечтали? Что делать, если все развалится? В город ехать не хотелось, в де-
ревне они чувствовали себя дома. А тут еще инвесторы, как коршуны стали кружить, 
едва ли ни каждый день кто-то приезжал, был большой риск остаться не при деле. И 
тогда на семейном совете было принято решение – отойти хозяйством. 

– Мы даже толком тогда не понимали, что делали, но то, что мы пошли по един-
ственно верному пути, были уверены на сто процентов, – вспоминает Илья Николае-
вич. 

Супруги ни о чем не жалели, по-другому они поступить просто не могли, это 
было бы против их воли. Всему учились практически с нуля. Не было ни складов, 
ничего… Горы книг Илья Николаевич перечитал, сам сел за штурвал трактора, сам 
пахал и боронил, хотя был руководителем предприятия. Первыми в районе Бала-
баевы стали выращивать озимую пшеницу. Чем она хороша, так это тем, что сдви-
гаются сроки уборки, уже в августе можно к ней приступать. Но на этом не остано-
вились, замахнулись на продовольственную пшеницу. Были уверены, что у них все 
получится. Хотя опытные агрономы сомневались, что она вырастет и даст хороший 
урожай. Дорогу осилит идущий. Именно поэтому за что бы семья ни бралась, пра-
ктически всегда получает первые места. Отдыхать Балабаевым некогда. Да они и не 
умеют. Для Ильи Николаевича хороший отдых, как он сам говорит, это качественно 
выполненная работа, вот отчего он получает эстетическое и моральное удовлетво-
рение. 

С зерновыми дело пошло хорошо. Намолот был таким, что склад с зерном с тру-
дом закрывали. Вот тогда Илья Николаевич и Тамара Михайловна решили занимать-
ся еще и переработкой. 

– Важным моментом был еще и такой факт, что, занимаясь выращиванием 
только зерновых, люди были заняты лишь в летние месяцы, а зимой им приходилось 
искать работу. Нам же хотелось, чтобы у них была стабильная работа круглый год. 
Приобрели саратовскую установку на первых порах. Потом стали докупать оборудо-
вание, усовершенствовали. Сейчас переработка геркулеса от загрузки в бункер до са-
мого мешка полностью идет автоматически, – рассказывает Илья Николаевич. – Де-
ло пошло, но опять появилась проблема. Перестало пользоваться спросом фуражное 
зерно. Вырастишь овёс, а он никому не нужен. На семейном совете решили заняться 
и животноводством. Купили сто телочек герефордов. Взяли кредит в банке. Конечно, 
это риск, но у нас нет никаких накоплений, любые свободные денежные средства мы 
вкладываем в свое детище.

К тому времени родители уговорили вернуться на малую родину из города сы-
новей – Виктора и Олега. Парни были женаты, растили детей. А тут по деревне про-
шел слух, что здание бывшего детского сада, хотят разобрать и продать блоки на га-
ражи. Опять стали думать, что делать, чтобы спасти здание? Решили там обустроить 
комбинат полуфабрикатов. Привели туда Олега, все показали. Работы было много. 
Сыновья переняли родительское трудолюбие и ответственность. Олег продал в горо-
де квартиру, как и старший брат, ведь в комбинат надо было вложить немало средств. 
Зато теперь у каждого есть свое дело: у Виктора ООО «Нива», а у Олега «Балтинский 
комбинат полуфабрикатов». Родители смотрят на своих трудяг-сыновей и радуются 
за них, достойную смену воспитали. 
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ÎÎÎ «Áàëòèíñêèé êîìáèíàò ïîëóôàáðèêàòîâ»  _____
23 июня 2009 года ООО «Балтинский комбинат полуфабрикатов» начало серий-

ный выпуск продукции – были изготовлены первые 100 кг пельменей. В течение двух 
лет шла подготовка к запуску производства, отреставрировано выкупленное у мест-
ной администрации здание, закуплено оборудование, оформлены соответствующие 
документы, подобран коллектив. Сейчас на комбинате работает около 35 человек. 
Все оформлены согласно трудовому законодательству работниками ООО «Балтин-
ский комбинат полуфабрикатов», предоставляется соцпакет, оборудованные в соот-
ветствии с требованиями рабочие места, соблюдается техника безопасности и охрана 
труда. Руководит предприятием Олег Ильич Балабаев. 

У Олега Балабаева всегда была мечта – выпускать правильную продукцию: без 
модифицированных добавок, без химии, глутаматов. Поэтому на предприятии из-
начально заведено – только нату-
ральное сырье, натуральные смеси, 
пряности, специи. Мясо закупается 
у местных жителей, в ООО «Нива», 
КФХ и частных подворьях Мошков-
ского, Болотнинского и Тогучинско-
го районов. Все мясо проходит вет-
санконтроль через ветеринарную 
службу Мошковского района.

Ассортимент выпускаемой 
продукции состоит из 40 позиций: 
пельмени «домашние», «деликатес-
ные», «мясо-капустные», «мясо-кар-
тофельные», «малыш», вареники с 
разнообразными начинками, кол-
баски, купаты, голубцы домашние и 
ленивые, манты, хинкали, тефтели, 

Лепщицы пельменей Балтинского комбината 
полуфабрикатов

Изготовление мясопродуктов Переработка мяса
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биточки, котлеты в ассортименте, появилась новая позиция – зразы с сыром и гри-
бами, блинчики с различными фаршами, шашлыки, вырезки, суповые наборы. В пла-
нах руководства расширить ассортимент выпускаемой продукции до 100 позиций. В 
ближайшее время на прилавки торговых точек города и области поступят изделия 
из слоеного и дрожжевого теста – слойки с мясом, сыром, сладким джемом и многое 
другое.

Олег Ильич видит перспективы развития для своего комбината, для своего биз-
неса. И это выгодно не только для него, но и для района, в частности, для родного села 
Балта – это и рабочие места, и налоги в бюджет. Есть всё необходимое для увеличения 
объемов производства, рассматривается возможность выхода на новые рынки, – се-
вер Сибири и соседние области, взращивания производственных мощностей. Сейчас 
выпускается и реализуется в розничной сети около 15 тонн продукции ежемесячно. В 
ближайшем будущем – увеличение объема продукции до 30 тонн. На существующих 
сегодня площадях можно выпускать до 60 тонн в месяц. Реализация продукции осу-
ществляется в розничных торгах Мошковского, Болотнинского, Тогучинского райо-
нов, г. Новосибирске.

Áóäåò õëåá – áóäåò âñ¸  _____________________________
Валерий Балабаев – механизатор со стажем, почти сорок лет трудится на этом 

поприще. Тяга к технике у него с детства, но отец, Виктор Николаевич, по непонят-
ным для Валерия причинам, не брал никого из сыновей в поле. Видимо, зная, какой 
это нелёгкий труд, хотел лучшей доли для детей, а их у него с супругой Августой 
Филипповной было четверо: Николай, Валерий, Павел и Наталья. Но как бы Виктор 
Николаевич ни хотел, тяга к технике передалась Николаю и Валерию. Младшие дети 
пошли по стопам мамы – стали преподавателями.

Как бы Виктор Николаевич ни старался оберегать 
своих сыновей от тягот сельской жизни, после школы 
Валерий поступил в училище – выбрал профессию ме-
ханизатора. А когда парня отправили на практику в род-
ной колхоз, то его поставили работать в паре именно с 
отцом. «Было немного обидно, что отец мне не доверял 
вначале, – делится Валерий. – Первую половину практи-
ки я занимался тем, что смазывал постоянно в комбай-
не все механизмы. Вот так я какое-то время и крутился 
между бункером и двигателем. Даже мама видела, как я 
переживаю по этому поводу, просила отца, чтобы он мне 
больше внимания уделял, опытом делился. На что он ей 
отвечал: мол, я всему сам научился, и если ему будет ин-
тересно, то тоже сам разберётся...»

Какое было счастье для Валерия, когда отец дове-
рил ему штурвал комбайна. «Счастливее меня не было в 
тот день человека. «Сбылась мечта детства», – говорит 
механизатор. – И что интересно, как только он доверил 
мне комбайн, больше ни с какими нравоучениями не 
подходил, хотя о некоторых секретах своего мастерства 
стал рассказывать.» Вторую практику Валерий вновь Балабаев Валерий Викторович
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проходил в напарниках у отца. «Я тогда впервые принимал участие в посевной. Мы с 
батей работали на тракторе, а поскольку сеяльщика нам не дали, мы с ним по очереди 
выполняли эту роль. То я на тракторе, отец за сеяльщика, то наоборот.»

Зато, когда Валерия призвали в армию на два года, Виктор Николаевич сильно 
скучал по нему, хотя и старался никому не признаваться в этом, но иногда нет, нет, 
да и скажет жене: «Где там мой сын, где мой напарник? Когда он домой приедет?» Об 
этом мама писала в письмах сыну. После службы Валерий вернулся в родной колхоз. 
В город он даже не планировал переезжать. Суета, шум постоянный не привлекали 
парня, выросшего на просторах сельской свободы. Даже, когда в Новосибирск надо 
по делам ехать, для него испытание. Гораздо милее его сердцу деревенская природа: 
поля с колосящимся зерном, речка и лес, крик петухов по утрам. И пусть иной раз 
так устанет, что из своего трактора или комбайна просто вываливается без сил, стоит 
немного отдохнуть, как вновь с нетерпением ждёт посевную или уборочную. Будет 
хлеб – будет всё, по-другому никак.

«Èíÿ» íà áåðåãó Èíè _____
В 1999 году на берегу Ини в Сарапул-

ке образовалось закрытое акционерное 
общество «Иня» – небольшое хозяйство 
по выращиванию свиней крупной белой 
породы, но уже по результату работы за 
2002 год оно превзошло по своим пока-
зателям не только все спецхозы Мошков-
ского района, но большинство в Новоси-
бирской области. Об этом свидетельствует 
третье место в областном соревновании 
среди сельхозпредприятий центрально-
восточной зоны, занимающихся выращи-
ванием и реализацией племенного молод-
няка свиней. Начинали свиноводы, можно 

Работницы свинофермы ЗАО АПК «Иня» 
Елизавета Сушицкая и Юлия Катушенок со 
своими питомцами
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сказать, с нуля – с 80 голов, нынче же, только за полгода, получена 2331 голова при-
плода. Среднесуточный привес молодняка здесь составляет 516 г (от одной матки 
свиноводы стабильно получают до 11 поросят с отъемным весом до 20 кг.) 

К тому же увеличивается и маточное поголовье. В коллективе трудятся про-
фессионалы, истинные мастера своего дела: турницы Мария Дмитриевна Бархатова, 
Наталья Васильевна Березина, Мария Петровна Хомякова. За группой ремонтного 
молодняка ухаживают братья Евгений Юрьевич и Игорь Юрьевич Катушёнки. За ос-
новным маточным поголовьем – Светлана Александровна Бойко, за хряками – Нина 
Николаевна Стафиевских. В немалой степени благодаря им агрофирма «Иня» за ко-
роткий промежуток времени прославилась на всю область. 

(«Мошковская новь» от 24 июля 2003 г.)

«Çâåçäà»  ___________________________________________
ООО «Звезда» – это собственное производство растительных масел торго-

вой марки «Елея»: подсолнечного, льняного, кунжутного, горчичного, рыжикового, 
продажа оливкового масла производства Италии, Испании, консервированных про-
дуктов, маргарина, сельскохозяйственной продукции. Более 20 лет ООО «Звезда» 
успешно работает на рынке продовольственных товаров Сибирского региона с раз-
ветвленной сетью поставщиков и реализаторов продовольственных товаров, со сво-
ей производственной базой, с продуманной логистикой, используя географические 
преимущества транспортного узла Новосибирской области.

Руководство ООО «Звезда» еще в начале основания компании определило три 
приоритетных вектора развития. Первое – собственное производство и фасовка расти-
тельных масел в удобную упаковку для потребителя (Торговая марка «ЕЛЕЯ»). Второе – 
непосредственная связь с крупными и мелкими производителями продовольственных 
товаров, реальная помощь в транспортировке и ответственном хранении. Компания 
имеет свой автопарк, складские помещения общей площадью 3500 кв. м., с подъездны-
ми путями железной дороги, также имеются холодильные низкотемпературные каме-
ры объемом 1000 куб. м. Третье – тесный контакт с сетями розничной торговли насе-
лению, а также участие в тендерах на поставку продуктов питания по муниципальным 
и государственным заказам. Не секрет, что любой производственный цикл, от изготов-
ления до реализации, имеет технологическую цепочку. В технологической цепи компа-
нии ООО «Звезда» слабых звеньев нет. На каждом этапе, от сырья до конечной продажи, 
находятся грамотные и квалифицированные специалисты, оснащённые техническим 
и технологическим потенциалом компании. Подтверждением тому долгосрочные кон-
тракты с ведущими производителями в продовольственной отрасли.

Собственная торговая марка «ЕЛЕЯ» – по качеству и цене надолго заняла дос-
тойную нишу в сфере продовольственных товаров. Кроме того, компания производит 
поставки масло-жирового сырья и других компонентов для пищевых и фармацевти-
ческих предприятий города и Сибирского региона.

Становление фермерства

Ëèõà áåäà íà÷àëî  _________________________________
Рос Александр Шевель в большой семье. Дети в таких семьях приучены к труду. 

Когда парень крепко встал на ноги, крестьянский труд был ему хорошо знаком.
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Как и многие его сверст-
ники, уехал в Новосибирск. 
Работал на заводе «Сибтекс-
тильмаш». Когда в стране ста-
ли создаваться фермерские 
хозяйства, в 1990 году приехал 
в Мошково. Идею Александра 
о ведении фермерского хозяй-
ства поддержали родители. Но 
не встретили с распростерты-
ми объятьями новоявленного 
фермера в районе, с первых же 
дней начались хождения по му-
кам. Восемь месяцев добивался 
выделения земли, ведь просил 
не десяток гектаров, а хотел 
иметь полторы-две сотни, чтобы вести дело с размахом и быть настоящим фермером. 
Выделили ему 194 гектара целины из площадей совхоза «Сосновский». Взял Алек-
сандр ссуду у государства – 126 тысяч рублей и начал обзаводиться хозяйством.

По данным областного управления статистикой, на 1 августа 1991 года в области 
было 642 фермерских хозяйства, за которыми закреплено 45,8 тысячи гектаров земли. 
А техники фермеры почти никакой не имели. На две семьи приходился один трактор, 
на семь – грузовик и плуг, на шесть семей – одна сенокосилка и на четыре – сеялка.

Такие данные Александра Шевеля никак не устраивали. Он решил иметь пол-
ный набор машин и орудий, иначе не стоило и огород городить. Купил автомобиль 
«Урал-375», но так как эта машина оказалась ему без надобности, то поменял ее на 
новенький трактор Т-75. Это на полях незаменимый работник. Теперь во дворе фер-
мера стоят и другие тягачи: Т-25, Т-150. Приобрел и прицепные орудия – плуг, сеялку, 
есть тракторная телега. 

На семейном совете решили приобрести кобылицу. В хозяйстве она стала для 
него самым удобным видом транспорта, если учитывать дефицит горюче-смазочных 
материалов. Землю получил поздно, поэтому полностью обработать не успел. Но по-
дошел к делу по-хозяйски. 12 гектаров засеял гречихой и получил зерно, 80 – занял 
многолетними травами на сено, а остальное вспахал под пары. 

Завел гурт крупнорогатого скота. Купил в Ояшинском госплемсовхозе двадцать 
элитных телок черно-пестрой породы и такого же быка. Коровы уже доятся, молока 
вдоволь хватает на семью и остается для продажи. Купил мельницу для приготовле-
ния концентрированных кормов, а ее надо быстрее установить, на одном сене много 
продукции не получишь. Как говорится, лиха беда начало. А оно у молодого фермера 
получилось неплохим.

Н. Савиных
(«Мошковская новь», №131 от 31 октября 1991 г.)

Ïî ñèëàì  __________________________________________
Владимир Анатольевич Ишутин седьмой год занимается производством льна. 

За эти годы он реализовал на льнозаводы более 1000 тонн льносоломки на сумму 

Работа в поле
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2,5 млн. рублей. Долгое время Владимир сотрудничал с Вуготагским льнозаводом и, 
надо сказать, неудачно, предприятие до сих пор не рассчиталось за поставленную 
продукцию. И вот год назад льновод заключил договор с Ояшинским льнозаводом, ре-
зультаты не заставили себя ждать. Уже выплачена и часть госдотации, и получен рас-
чет за сданную продукцию от льнозавода. Кроме того, руководитель перерабатыва-
ющего предприятия С.Н. Звонарев помогает фермеру приобрести по лизингу четыре 
трактора (два гусеничных и два колесных). Совместными усилиями производитель и 
переработчик планируют расширить весной посевы на землях кооператива «Восход», 
на что получено полное добро руководства этого хозяйства, в частности, главного аг-
ронома А.И. Фигуренко, который всегда идет навстречу людям, желающим работать 
на земле. В перспективе Владимир Ишутин, возможно, на паях с Ояшинским льно-
заводом, планирует открыть в Новосибирске магазин по продаже льнопродукции, в 
том числе пакли, ведь у дачников она пользуется большим спросом. Надо добавить, 
что только хозяйство Владимира Ишутина обеспечило в течение минувшего года для 
жителей Сарапулки восемь рабочих мест.

Пример этот показателен. Вроде бы человек не семи пядей во лбу, вырос в де-
ревне, не кончал университетов, а все у него идет ладно: и льном он занимается, и 
свиней выращивает, и пшеницу сеет, и картофель садит, и в налоговой отчитывается. 
Видно по тому, что не пасует перед трудностями, не опускает рук, а с полной отдачей 
живет днем сегодняшним и с уверенностью и оптимизмом смотрит в будущее.

А. Герасимов

Ñ äóìîé î áóäóùåì  ________________________________
Василий Анатольевич Ишутин из села Сарапулка, ро-

дился и вырос в этом селе. Вместе с друзьями мальчишками 
ухаживал за конями, обучал их. «Бывало, соберутся пацаны 
всех возрастов и делят коней, – вспоминает Василий Анато-
льевич, – это твой, это мой, не успеешь одного обучить, дру-
гого дают». Отец, Анатолий Васильевич, работал механиза-
тором. Он частенько брал сына с собой на работу, садил на 
колени. И так они вдвоём работали. Василию Ишутину дове-
рили новый комбайн. Парень занял третье место среди мо-
лодёжи. До сих пор в семейном архиве хранится небольшая 
заметка из районной газеты об этом событии. Работать при-
ходилось до 3-х утра, а то и до 5, когда надо, но от Василия не 
было жалоб на нелёгкую работу – надо, значит, надо, – всег-
да говорил он. А когда был помладше, ходил на свиноферму, 

помогал маме Анне Петровне. Вставать опять же приходилось в 5 утра. Мальчишка 
чистил в загоне, кормил хрюшек. Василий рос в большой семье, у родителей было 
три сына и дочка. Василий был младшим. После школы надо было получить профес-
сию, парень поехал в город к брату, где устроился на фабрику. Через некоторое время 
он уже стал помощником мастера 6 разряда и получил 4-й разряд слесаря-инстру-
ментальщика. Что тут говорить – сибирская закалка. Когда разрешили брать землю 
в аренду, началось фермерское движение. Анатолий Васильевич вместе с сыновьями 
решил и не стоять в стороне, взяли землю, пасеку и стали работать. Василий вернулся 
в Сарапулку. Это было весной, в разгар посевной. В селе жить непросто, но Василий 

Ишутин А.В.
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Анатольевич труда не боится, вместе с другом Евгением Заболотных решил заняться 
сохранением племенного стада свиней. Они организовали КООПХОЗ «Элита». Набра-
ли кредитов, домой покупали лишь муку, жёны пекли хлеб сами. Дочки были тогда 
маленькие, но ничего, справились. Василий Анатольевич, выросший в семье, где не 
чураются труда, не любит лентяев и безответственность. Сам он всегда в работе. Каж-
дый человек выбирает свой путь в этой жизни, как можно жить праздно, не думать о 
завтрашнем дне. Сегодня мы думаем о своих детях, завтра они подумают о нас…

Îÿøèíñêèé ðûáîâîä  _______________________________
У Евгения Геннадьевича Ивановского ООО «Станцион-

но-Ояшинское рыбное хозяйство». Он с ранних лет заядлый 
рыболов, и вкуснее ухи, сваренной на берегу, для него ниче-
го не было в детстве, и нет сейчас… 

Лет с шести для Женьки рыбалка стала главным де-
лом. А виноваты в этом были дед Миша и дед Ефим. Они не 
только внука навыкам рыбной ловли учили: помогали уди-
лище в кустах выбрать, леску с поплавком привязывали, но 
и разные байки рассказывали. Тоскливо мальчугану стало, 
когда его деды друг за другом, с небольшой разницей, умер-
ли. Но без рыбалки он уже не мог. Стал ходить один. Мама 
домой придет, сына нет. Она наливает бутылку молока, ко-
рочку хлеба намажет вареньем и идет его искать. Найдет, 
покормит и домой. Евгений повзрослел, женился, у него 
родился сын. Ответственности с появлением ребенка при-
бавилось, но без речки он никак не мог. В любую свободную минуту хватал удочки 
и спешил туда. Когда сын Гена чуть подрос, стал брать его с собой. Сам рыбу ловил, а 
малышу рассказывал сказки. Когда все сказки, которые знал, заканчивались, начинал 
придумывать свои, лишь бы сын молчал. А когда Гене исполнилось пять, он и ему в 
руки вручил маленькую удочку. С тех пор в семье стало на одного рыбака больше… 
Гене было восемь, когда в семье родилась Ксюша. Никто не думал, что девочка будет 
не только рисовать и фантики коллекционировать, но и рыбачить. Одна на рыбалку 
ходит. Когда маленький прудик, куда в детстве Евгений с дедом Мишей и дедом Ефи-
мом ходил на рыбалку, стал заиливаться, там уже никто не рыбачил, Евгений Генна-
дьевич решил оформить его в аренду. Первым делом вычистил пруд, отремонтировал 
плотину, построил водосброс. Завез туда сеголеток. Ездит за ними в Белово. Для пере-
возки оборудовал старенькую газель, всех живыми довозит и сразу выпускает в пруд. 
На своем предприятии Евгений разводит карпов разных видов. Есть «белый амур», 
«койе», который привлекает ярким оранжевым цветом. Как заверил Евгений, рыба не 
только красивая, но и вкусная. 

Äðóãîé æèçíè íå ìûñëþ...  __________________________
«Любовь к лошадям у меня с детства, – говорит Андрей Владимирович Силь-

ман. – Мама работала почтальоном и развозила почту на лошади. В мои обязанности 
входило пригнать ей утром этот четырехногий транспорт, а потом отвести обратно 
на ферму. После восьмого класса пришел на работу в конюшню. Как меня ни угова-

Ивановский Е.Г.
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ривали идти учиться дальше – не пошел. Правда, че-
рез год отец настоял, чтобы я поступил в Ояшинскую 
школу механизации. С корочками тракториста через 
год я вновь пришел в родной колхоз. А потом была 
армия. В звании сержанта Андрей вернулся домой. 
Решил, было, попробовать пожить в городе, устроил-
ся на завод электриком (эту специальность в армии 
получил), но не смог там жить. 

Вернулся Андрей домой с женой Анютой. К 
тому времени отец, Владимир Иванович, который 
четырнадцать лет работал в деревне бригадиром, 
ушёл на заслуженный отдых. Андрею предложили 
возглавить колхоз. «Если народ выберет меня, то 
стану бригадиром», – сказал он. На собрании его кан-
дидатуру поддержали все жители. Но главным совет-
чиком всегда был для Андрея отец. Все в хозяйстве 
у Андрея Владимировича ладилось, все поля засева-
лись и убирались. Когда колхоза не стало, организо-

вал ООО «Бурлиха». Он не хотел, чтобы его малая родина исчезла с лица земли, как 
это случилось с другими деревеньками. У Бурлихи большая история, ей более ста лет. 
У Андрея Владимировича все помыслы о том, как сделать, чтобы деревня не просто 
жила, а развивалась. Он выкупил в Бурлихе гараж, фермы, здание столовой. Все долж-
ным образом оформил. В планах привести в порядок фермы и завести пусть и неболь-
шое, голов на пятьдесят, дойное стадо, а раз будет стадо, значит, надо будет организо-
вать и переработку продукции. В здании столовой в будущем планирует разместить 
пекарню и магазин, чтобы продавать хлеб. «Думки такие есть, и они не отпускают, 
постоянно размышляю, как же сделать лучше? – говорит Андрей Владимирович. – По-
ка же я занимаюсь тем, чтобы сохранить те позиции, которые имею сегодня. Два года 
засухи сделали свое дело, ни о каком движении вперёд пока речи нет. Но ведь всё 
время так не будет, надеюсь, следующий год будет более благополучный для сель-
хозпроизводителей. Вот я знаю, что есть федеральная программа по строительству 
домов для работников в обществах, как у меня. Сейчас встану на ноги покрепче, обя-
зательно займусь более тщательным изучением этой программы. Чтобы люди пошли 
в деревню – жильё необходимо. Возле фермы огромные аккуратно сложенные тюки 
сена, а через дорогу колосилась невысокая озимая рожь… 

Вообще, если окинуть деревню с высокого места взглядом, то везде виден по-
рядок, пусть даже здания фермы не вполне отремонтированы пока, но дыры там ли-
бо забиты досками, либо заложены кирпичом. А у животных под ногами, точнее под 
копытами – чистая подстилка. Что до природы, то от неё глаз трудно отвести. Ответ-
ственность и неравнодушие подметили местные жители, они то и настояли, чтобы 
Андрей Владимирович выдвинул свою кандидатуру в депутаты. Со своими бедами 
и чаяниями идут к нему селяне, и он по мере сил старается решить их проблемы. 
Жизнь не стоит на месте, а знания не бывают лишними. Андрей Владимирович не 
только сам выучился, но настоял, чтобы дети учились. Дочь получила высшее обра-
зование, и отец настоял на получение второго, пусть и заочно. Сын Денис учится на 
пятом курсе Новосибирского государственного аграрного университета на инжене-
ра-механика. Он собирается вернуться в деревню, чему отец несказанно рад. «Кто 

Сильман А.В. 
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если не сын должен продолжить дело отца? – задает вопрос Андрей Владимирович. – 
А Денис уже всё может, знает, как с кем и с чем управляться. Наши мужики к нему 
тянутся, уважают…»

У каждого своя дорога, и Андрей Владимирович выбрал свою. Иногда ему гово-
рят, что не получится из задуманного ничего. «Неправда, – говорит, – у меня получит-
ся. Я все равно сяду на коня и буду махать шашкой. У меня есть опыт, и другой жизни 
я для себя не мыслю. Самое главное, чтобы было здоровье, а так справлюсь со всем.» 
Андрей Владимирович обрабатывает больше 700 га земли. «Если держать больше 
скотины, то и земли надо больше, животных кормить надо, буду брать в аренду», – го-
ворит он. Есть у него еще одна черта, он привлекает к работе людей, которые любят 
выпить. «Им необходимо дать понять, что они нужны обществу, – делится со мной 
Андрей Владимирович, – может, у нас тогда и пьяниц меньше станет… Надо помогать 
людям, доверять…» Вот так живет, строит планы на будущее и трудится Андрей Вла-
димирович Сильман. И пусть пока трудновато, но легких путей нет нигде, считает он, 
и хорошо уже то, что правительство понимает важность развития сельского хозяй-
ства, сколько программ сегодня и федеральных, и областных… А еще он говорит, что 
Бурлиха всегда бурлила, бурлит и будет бурлить, иначе и быть не может. Ведь уже в её 
бурлящем названии подразумевается жизнь.

Íàäåæäà – ýòî òî, áåç ÷åãî íåâîçìîæíî æèòü  ______
Владимир Николаевич Морозов из Новомошковского растирает колос в руке, 

пробует на вкус. «Если все будет нормально, в начале августа будем убирать», – гово-
рит он. 

Сегодня у руководителя крестьянско-фермерского хозяйства в пользовании 
2300 га земли. Почти вся земля обрабатывается, и лишь небольшая её часть находится 
под парами. Несколько лет назад у Владимира на двоих с компаньоном было 800 га. В 
одной из командировок в страны Европы по повышению квалификации, зарубежные 
коллеги несколько раз переспрашивали, действительно 
ли, у них 800 га. Никак поверить не могли. Владимир ро-
дился и вырос в деревне, и дед, и отец были земледельца-
ми. После школы он окончил сельхозинститут, поднабрал-
ся опыта и решил открыть свое крестьянско-фермерское 
хозяйство. Как радовался такому выбору отец: «Володька! 
Мы столько с тобой вместе сделаем…» Слова отца всегда 
были для Владимира как путеводная звезда, никогда не 
давали угаснуть надежде, что его хозяйство будет креп-
ким. А рисков в таком деле всегда много: то погодные ус-
ловия подводят, на две недели задержался с посевом – все, 
результата хорошего не жди, то гусеницы или жучки на 
поле нападут, надо быстро принимать меры, и обрабаты-
вать, а главное еще – вовремя вредителей заметить. Был 
случай, о котором до сих пор Владимир не может расска-
зывать спокойно, хватается за пачку с сигаретами. «Воз-
никли проблемы с электроэнергией, а тут уборочная, зер-
но сушить надо, а как? Много убытков я тогда понёс, такая 
тоска была, не рассказать… Знакомый агроном мне всегда Морозов В.Н.
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говорил: то, что урожай в поле, это еще ни о чём не говорит, вот когда он у тебя в скла-
дах, тогда это урожай.»

Каждый год за уборочную страду Владимир занимает первые места. «Если не 
будет хлеба, то ничего не будет, – говорит он. – Ведь даже зерновые отходы можно 
перемолоть и ту же скотину кормить.» В минуты отчаяния иной раз подумает: «Да 
зачем мне всё это надо?». А придет на поле, посмотрит на результат работы – и оттает 
душой… Надежда – это то, без чего невозможно ни за дело приниматься, ни просто 
жить дальше. А она не оставляет сильных людей. Владимир Николаевич из таких. 
«Смотришь, как зерно колосится, и понимаешь, что это настоящее чудо, ради этого не 
считаешься ни с личным временем, ни с усталостью, ни с чем…» Чтобы хозяйство раз-
вивалось, в него надо вкладывать немалые средства, субсидии от государства и обла-
сти конечно же помогают, но их недостаточно, приходится брать кредит в банке, а это 
такая волокита, особенно если учесть, что у фермера каждая минута на счету. Мечта 
фермеров, чтобы банки хоть немного упростили эту процедуру. «Если мы не будем 
сеять, то народу нечего будет есть. Знаете, какой вкусный хлеб из нашего сибирского 
зерна? Не расскажешь на словах – только пробовать надо…»

И чего только не сеет Владимир на своих полях: и пшеницу, и рожь, и горох, и 
рапс… 

Рапс – это вообще удивительная по своей пользе культура. Из неё получают 
масло, а шрот идет на корм скоту. Что самое важное в питании? Белок! А его можно 
получить только из земли… Мы не один час колесили с Владимиром по его полям, я 
увидела, как растет рапс. Он похож на капусту. «Куст вырастает почти до пояса, на нём 
после цветения появляются стручки, похожие на горох, но мелкие. И таких стручков 
на одном кусту до ста. В каждом по десять семечек, похожих на мак, только немного 
крупнее, – они и есть наша цель, – рассказывает Владимир. – А вот это покос! Вы, на-
верное, думаете, что раз покос, значит здесь какая трава выросла, та и пойдет? Ничего 
подобного. Здесь трава сеяная, животных нельзя кормить абы чем. Сейчас вот дожди 
пройдут, погода установится, и будем косить, для будущего молочного поголовья 
нужны запасы…»

Владимир Николаевич выиграл федеральный гранд на строительство семей-
ной молочной фермы. Когда у него еще только возникла такая идея, он поделился 
ею с женой Татьяной. И она – вот что значит настоящая подруга – тут же поддержала. 
«Мы не только ферму построим с тобой, но ещё и сами будем молоко перерабаты-
вать», – сказала. К тому же жена мечтает и о том, что первое молочко от их коров сама 
будет продавать. 

Владимир смотрит на то, как горят глаза у его супруги, и удивляется: «Ладно, 
я в сельском хозяйстве с пеленок, а откуда у тебя столько оптимизма?» «Потому что 
по-другому просто быть не может, может быть только хорошо!» – отвечает. С такой 
поддержкой ничего не страшно. Они вместе выбрали место под будущую ферму, вме-
сте выбирали породу коров, при этом взвесили все «за» и «против»: продуктивность, 
устойчивость к болезням, требовательность к корму и остановились на черно-белых.

«На сколько голов рассчитана ферма?»
«На пятьдесят. Этого количества вполне достаточно. Не объять необъятное. 

Как только первое молоко пойдет, хочу заняться и сыроварением. Народу нужны ка-
чественные продукты. Сегодня такое время, когда отдельно зернопроизводство без 
животноводства нерентабельно. У меня рентабельность хозяйства с появлением фер-
мы возрастет в два раза. Но это не так просто, главное – работы не бояться.»
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В проекте развития семейной фермы: увеличение поголовья, товарной продук-
ции, выход молока, мяса, и всё это связано с производством зерна, закупкой техники 
для заготовки сочных кормов. Появятся и восемь дополнительные рабочих мест. Это 
только на ферме. 

С вводом фермы появится больше оборотных средств и тогда появится возмож-
ность сеять еще больше. «Когда на рынке мы увидим молоко от местного производи-
теля?» «Надеюсь, через год…»

Владимира в горячую пору ни жена, ни сын дома практически не видят, он – в 
поле. Вместо букетов роз в вазах стоят колосья пшеницы, и для Татьяны дороже буке-
тов нет – это смысл их с мужем жизни. В разговоре Владимир признался, что не хотел 
бы, чтобы сын Никитка продолжил его дело, но если такое желание у него возникнет, 
то возражать не будет. Об этом еще рано говорить, но в свои два с половиной года 
мальчуган уже умеет глушить трактор, и едва услышит его тарахтенье, несётся на 
улицу. Когда видит, что отца долго нет дома, то скучает и просит маму отвезти его к 
папке в поле. 

«Так и вожу его по полям, за трактором, пока не уснет, – делится Татьяна. 
Смотрю на те условия, в которых мальчишка растёт, и уверена, что многие 

сверстники ему бы позавидовали. Никитку не испугаешь ни гусями, ни курами, ни 
поросятами. 

«Как я могу его не поддерживать, если он этим живёт, готов последнюю 
рубашку с себя снять, лишь бы его хозяйство процветало, он каждое зернышко 
пропускает через свои руки,- говорит Татьяна. – Два дня назад приезжает домой, 
Никита к нему несётся со всех ног, отец берёт его на руки и говорит: «Сын, ты не 
представляешь, какая в этом году пшеница выросла! Поедем смотреть?» «Ага!» И 
этим все сказано.

Áåç àíòèäåïðåññàíòîâ  _____________________________
В личном подсобном хозяйстве Якубенко в Уч-Балте животных полный двор. 

После свадьбы родители с одной стороны и с другой подарили молодожёнам по те-
лочке. Кто-то продал бы в таком случае, а они 
стали растить и увлеклись. Коров и телят ста-
ло семнадцать. Пусть миллионные доходы бу-
дут в семье, говорит хозяйка Любовь Василь-
евна, она не расстанется со своими бурёнками. 
«Кто-то антидепрессанты пьёт, а я иду к жи-
вотным или в лес еду», – делится она. В их лич-
ном подсобном хозяйстве не только коровы, 
около двадцати поросят, столько же кроликов, 
курочки, утки, гуси, пчёлы, даже прудик свой 
есть… Работы много, хлопотно. Почистить в 
стайке, накормить – полдела. Каждому слово 
ласковое сказать надо, погладить, иначе оби-
дится, без ласки нельзя. Кролики – «дочино» 
хозяйство. Когда дочь Лена получила диплом 
ветеринара, то решила завести кроликов. Она 
заочно в институте учится, а кролики у неё – и Якубенко Г.А. и Л.В.
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хобби, и подспорье. У всех свой характер, к каждому животному – свой подход. Лю-
бимую крольчиху зовут Девочкой. Не удивительно, что дочь и сын любят животных. 
Когда Лена маленькой была, родители называли её барышней-крестьянкой, дочка 
знала всех телят по имени, в стайку зайдет, всех их переобнимет, а они её оближут. 
Если бы в деревне была работа, сын Эдик никуда бы не уехал. Всегда с удовольствием 
помогает отцу, когда приезжает на выходные и в отпуск из города. После школы он 
окончил кулинарный техникум и теперь иногда даже матери советы даёт. Хотя до-
машние полуфабрикаты: котлеты, манты, пельмени – всегда с удовольствием берёт 
с собой. «Мы с супругом все заветы выполнили! Детей родили, деревьев аж двадцать 
посадили на своем участке, дом построили», – говорит хозяйка. 

И Геннадий Анатольевич, и Любовь Васильевна выросли в многодетных семьях. 
В шесть утра начинается день в доме Якубенко. «Сидеть без дела – это не мое. Даже, 
бывает, если вяжу, то мне это занятие скоро надоедает, прервусь, пойду что-нибудь 
поделаю, например, капусту кроликам накрошу, потом могу еще немного повязать», – 
замечает Любовь Васильевна. 

Семья брала беспроцентный кредит в сельхозбанке на приобретение тракто-
ра. Остались очень довольны. Конечно, пришлось с бумагами повозиться, но это того 
стоило. Сейчас у Якубенко хорошая кредитная история, и, если нужно, туда обраща-
ются. Есть областные программы по поддержке сельскохозяйственных предприятий, 
при желании каждый может воспользоваться. Поддержка государства для сельхоз-
производителей очень помогает, для того, чтобы встать на ноги и развиваться. В хо-
зяйстве Якубенко два трактора, комбайн, дробилка. Сами комбикорм дробят. Сеют 
овес, иногда – траву. Для живности хватает. У них есть и прудик. «Единственный ми-
нус у нас, – сетует Любовь Васильевна, – нельзя оставить хозяйство без присмотра. 
Поэтому на праздники вся родня приезжает к нам, мы – невыездные. Хотя бывает, что 
иной раз приедет в гости сестра Галя, и мы с ней собираемся на рыбалку, с детства с 
отцом любили рыбачить... Время прошло, а привычка осталась. Я специально права 
на машину получила, чтобы можно было одной в лес и на рыбалку ездить, а то муж, 
бывает, на своей работе занят. Лес вроде бы и рядом, но идти далековато, а если гри-
бов, ягод наберёшь, так еще и тяжело. Варенье мы уже давно не варим, всё морозим, 

потом, кто какое захочет, я быстро сварю 
свеженькое».

...Мы пошли на экскурсию. Поросята 
едва услышали, что открывается дверь, 
поспешили высунуть в открытую дверь 
любопытные розовые пятачки. Козочки 
с любопытством поглядывали на нашу 
«делегацию» издалека, коровы мирно 
жевали сено и вообще проигнорировали 
наше появление. Оно и понятно: они тут – 
главные! Геннадий Анатольевич позвал: 
«Детка, Детка!» От «команды» крупноро-
гатых отошёл бык и поспешил на зов. Я 
невольно сделала несколько шагов назад: 
у этого Детки был слишком угрожающий 
вид, хотя хозяева утверждали, что он у них 
добрый... Хозяйство Якубенко прирастает На личном подворье
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год от года. У Геннадия Анатольевича рука на тёлочек не поднимается. На мясо идут 
только бычки, а тёлочки растут. У них все коровы свои, ни одной покупной нет...

Все замечательно у семьи Якубенко и в хозяйстве, и в личной жизни. Они зани-
маются любимым делом. И хотя супруги говорят, что все заветы выполнили, считаю, 
что теперь им надо дождаться внуков и помочь их воспитать. Но этот счастливый 
момент у них впереди: Геннадий Анатольевич и Любовь Васильевна ещё слишком мо-
лоды.

Ï÷¸ëû – åãî õîááè  _________________________________
Мошковчанин Виктор Геннадьевич Тимош-

кин может часами наблюдать за пчёлами. Он и жену 
Ольгу Артемьевну увлёк. Любовь к пчеловодству 
у него с детства. В 12 лет у мальчишки появилась 
первая пчелиная семья. Его воспитывала бабушка 
Мария Филипповна. Она хоть и старалась угождать 
желаниям внука, но долгое время боялась, что это 
всего лишь детская прихоть и он не станет ими 
серьезно заниматься, а это ведь большая ответст-
венность. Тем более что у внука уже были и голу-
би, и рыбки, и даже кролики... В 14 лет мальчуган 
уже принёс бабушке свою первую зарплату. Он на 
сахарном заводе, что был в селе, упаковывал меш-
ки с сахаром. Было нелегко, зато как было приятно 
приносить домой деньги. Всё до копейки отдавал 
бабушке. А уж потом, если потребуется на кино или 
на дискотеку, то просил у бабули... Когда она разре-
шила внуку завести пчелосемью, счастью не было 
предела. Вот тогда Витя и сдружился с односель-
чанином дедом Васей. Их соседи так и называли – 
старый да малый. Деду тогда восемьдесят лет было, 
он рад был, что его опыт мальчишке пригодился. 
После армии парень приехал в Новосибирск, устроился на завод и поступил в тех-
никум, где получил специальность техник-электрик. В Новосибирске встретил свою 
вторую половинку. После того как поженились с Олей, какое-то время жили в городе. 
Но он всегда мечтал о хозяйстве: чтобы корова была, куры, прочая живность и, самое 
главное, пчёлы! Вот так Тимошкины переехали в Мошково. Хозяйство долгое время 
держали, а сейчас только пчёл. Пчёлы – хобби его жизни. С Ольгой воспитали трёх сы-
новей. Старшие, Виталий и Валерий, уже самостоятельные, взрослые люди, работают. 
А младшему, Ярославу, 15 лет. Он помогает отцу с пчёлами...

История в лицах

Ïðèçâàíèå  _________________________________________
«Будешь учительницей», – сказал директор Инской школы-интерната выпуск-

нице Галине Родиной. У него были все основания заявить так. Родину считали в шко-
ле заводилой интересных дел, недаром комсомольцы избирали ее своим вожаком. И 

Тимошкины В.Г. и О.А.
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в учёбе она также была одной из первых – 10-й закончила 
с серебряной медалью.

Галя представляла себя в будущем только учитель-
ницей. С того времени, как школа дала ей ту путевку в 
жизнь, ни разу не усомнилась в своей профессии.

А профессия эта в семье Родиных – потомственная. 
Учительствовали мать, Александра, и тетя, Мария Иванов-
на. И старший брат отца, Александра Ивановича, Михаил 
Иванович начинал с пионерского вожатого, был дирек-
тором Дубровинской школы колхозной молодежи, пер-
вым председателем коммуны «Советский путь» в Сокуре. 
Основатели династии устанавливали в нашем районе со-
ветскую власть. (Дед Галины Александровны – Александр 
Васильевич Молчанов в 1919 году был первым предсе-
дателем Сокурского ревкома). Дети унаследовали от них 
большевистскую убеждённость и бережно хранят семей-

ные традиции, память о старших. Отец Галины Александровны погиб на фронте. Ми-
хаил Иванович также воевал, попал в плен. Фашисты пытали его и оставили «горькую 
память» – звезду и ремень, вырезанные на коже. Михаил Иванович тогда чудом вы-
жил, бежал из концлагеря и вновь воевал – был комиссаром партизанского отряда в 
Югославии. До конца дней своих (а умер он на 75-м году) Михаил Иванович оставался 
оптимистом, влюбленным в сегодняшний день страны.

Это небольшое отступление объясняет многое в характере Галины Александ-
ровны Родиной. По отзывам учителей, она постоянно держит себя в жестких рамках 
самоконтроля. Как-то в разговоре одна из её бывших коллег дала такую оценку: «Не 
каждому под силу темп её жизни, тот воз, который она на себя взвалила, однако успе-
вает быть в курсе всех событий, много прочитать, продумать. И всегда она прекрасно 
выглядит, подтянута, со вкусом одета...» Мне довольно часто приходится встречаться 
с Родиной. Человек она прямой, открытый. «Я за стиль работы демократичный, – как-
то заметила она в разговоре. – Если встречаю противодействие тому, что необходимо 
сделать, стараюсь убедить. Не считаю, что должны быть друзья и враги в коллективе. 
Пусть будут единомышленники».

Начав работать после окончания института в Баганской школе учителем фи-
зики, Галина Александровна, по ее словам, прошла дополнительный курс педагоги-
ческого мастерства. У директора школы Виктора Владимировича училась выдержке 
и терпению. Он был рядом, когда требовалось. Не срывался. Воспитывал не криком, 
а личным примером. Строили теплицы, он с молотком в руках работал рядом с ребя-
тами...

Учитель не должен забывать о терпении. К сожалению, некоторые педагоги ви-
дят в директоре школы этакого погонялу. Толкнут мальчишку в его кабинет и ждут, 
когда он стружку снимет, родителей призовет. Во время её работы директором Со-
курской средней школы здесь не торопились избавляться от трудных подростков. 
Коллектив учителей был настроен бороться за каждого ученика. Привлекали к этому 
родителей, общественность, администрацию предприятий, где трудились родители. 
Летом ни один ученик не оставался без внимания. По вечерам можно было видеть, 
как группа родителей и учитель проходят с рейдом по поселку, проверяют, как школь-
ники выполняют режим дня. Днем дети были заняты в учебно-производственной 

Родина Г.А.
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бригаде, пионерском лагере при школе, на предприятиях, в хозяйствах, которые тру-
доустраивали учащихся по договоренности с администрацией школы. «Порадуй лето 
доброй новизной» – таков был девиз лагеря при школе... Эти же принципы в работе 
оставались у Галины Александровны, когда она стала заведующей отделом народного 
образования Мошковского района (11 лет), а потом ещё с сентября 2001 г. руководи-
ла районной организацией ветеранов-пенсионеров войны, труда, военной службы и 
правоохранительных органов... В её общем 50-летнем трудовом стаже главное место 
занимает педагогический. Заслуженная учительница школы Российской Федера-
ции Родина Г.А. представляет школу будущего с производственным цехом, столовой, 
спортивным и актовым залами, плавательным бассейном… А главным в школе, счи-
тает, был, есть и будет – Учитель. 

Решением 19 сессии Совета депутатов Мошковского района от 11.05.2012 г. 
№ 98 присвоено звание «Почетный гражданин Мошковского района». 

От первого лица

Ðàáîòà áûëà òðóäíàÿ, íî èíòåðåñíàÿ...  _____________
«Моя трудовая деятельность в Мошковском районе началась в июне 1988 г. 

Я был назначен Желибой Александром Филиповичем на должность главного инже-
нера совхоза «Восход». «Восход» был одним из самых больших совхозов среди пред-
приятий сельского хозяйства района. В моём подчинении оказались десятки инже-
неров-механиков, управляющих отделениями, все они были гораздо старше меня с 
огромным профессиональным опытом работы, навыками, со сложившимися привыч-
ками и характером. 

С первого дня работы пришлось принимать решения, которые мои подчинён-
ные должны были выполнять. Самое сложное на первом этапе было найти с каждым 
общий язык, узнать сильные и слабые стороны каждого специалиста. Наверное, у ме-
ня получилось, так как очень быстро коллектив меня принял за своего. Всё, чего я до-
бивался в своей работе, это конечно заслуга тех людей, которые были рядом, вместе 
делали общее дело. Как руководитель инженерной службы был замечен районным 
руководством и направлен на учёбу в университет марксизма-ленинизма (в то время 
это была ступень для профессионального роста любого руководителя). К сожалению, 
после окончания мною университета страна распалась. С упадком в сельском хозяй-
стве пришлось искать новые возможности содержать свою 
семью, было принято решение зарегистрировать ИП и зани-
маться предпринимательской деятельностью. 

В 1998-м году мы переехали в Мошково, построили 
дом, в котором до сих пор живём. Далее было приглашение 
на работу в администрацию района в качестве сотрудни-
ка по гражданской обороне и охране труда. Но поработать 
пришлось недолго. На конкурсной основе был избран ди-
ректором в акционерное общество «Автотранс». На момент 
моего прихода в автопредприятие оно было практически 
банкротом: заработная плата не выплачивалась более двух 
лет, вся имеющаяся техника была арестована и активно 
распродавалась судебными приставами. Влиться в этот 
коллектив оказалось ещё сложнее. Собрания проходили Головин Е.А.



542 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

практически через день. Приходилось восстанавливать трудовую дисциплину, ис-
кать работу для водителей, искать возможность выплачивать налоги и заработную 
плату, ремонтировать технику и гаражи – всё это, не имея никаких финансовых запа-
сов. Но люди стали ежемесячно получать заработную плату, через год мы отремон-
тировали гаражи, затем построили свою котельную, заправку, комнату для отдыха с 
огромным столом для игры в бильярд. Отремонтировали административное здание, 
приобрели современную оргтехнику. Была погашена задолженность по заработной 
плате за все прошлые годы. 

Мы сумели открыть в районе автобусные маршруты, которые ранее обслужива-
ли предприятия города Новосибирска. В здании железнодорожного вокзала открыли 
автовокзал. Ежегодно начали приобретать новые КамАЗы и автобусы. Справиться с 
этим можно было только при поддержке всего коллектива, благодаря усилиям каж-
дого сотрудника предприятия. Уходить из слаженного работоспособного коллектива 
было очень сложно. Наверно, это единственное, о чем я жалею. В сентябре 2004 го-
да губернатором Новосибирской области Толоконским Виктором Александровичем 
я был назначен главой администрации Мошковского района. В области начиналось 
реформирование – все главы районов в конце года должны были пройти через все-
общие выборы. Для меня это была сложная ситуация – я ещё не успел освоиться в 
должности главы района, а уже в конце года, буквально через несколько месяцев, 
нужно было идти на выборы, по результатам которых складывалась моя дальнейшая 
профессиональная судьба. Пришлось много ездить по району, знакомиться с коллек-
тивами, стараться услышать каждого жителя. Выборы прошли успешно, предстояло 
многое поменять в структуре управления районом, в организации взаимоотношения 
между районом и областью. Первое, что запомнилось, это был принят устав района, 
утверждён герб и флаг. Слаженная работа с руководителями организаций, депутат-
ским корпусом постепенно приносила небольшие успехи. Работа была трудная, но 
интересная...

Âûáðàë ïðîôåññèþ èíæåíåðà  _____________________
Владимир Филиппович Нюренбергер ро-

дился 13 сентября в 1960 году в Усть-Тарском 
районе. Когда родители переехали в Мошково, по-
шел в Мошковскую среднюю школу № 1, которую 
окончил в 1977 году. Сразу после школы устроил-
ся на предприятие филиала Новосибирск-авто-
дор, которое называлось ПДУ 2712. Сегодня это 
Мошковское ДРСУ. С этого предприятия я и ушел 
в армию. Служил два года в Среднеазиатском 
военном округе. После армии сразу поступил в 
Сибирский автомобильно-дорожный институт 
им. Куйбышева в Омске, на факультет дорожного 
строительства. По окончании получил профес-
сию инженера-строителя автомобильных дорог. 
После распределения в 1986 году попал в Новоси-
бирскавтодор. По прибытию в Новосибирск меня 
направили в Мошковское ДРСУ. На тот момент я Нюренбергер В.Ф.
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уже был женат и приехал не один, а с женой и сыном. В ДРСУ проработал до 2004 
года. От должности мастера дошел до должности директора. В этот период активно 
проводилось строительство дорог. Например, таких направлений, как Мошково – Бе-
лоярка, Мошково – Ташара, где было щебеночное покрытие дорожного полотна, а 
сегодня там асфальтобетонное покрытие. Я благодарен коллективу, с которым тру-
дился много лет. Директор ДРСУ Владимир Викторович Помыткин, при котором я 
начинал работать, главный механик Виктор Иванович Дайнатович – это профессио-
налы своего дела, которые по-доброму относились к молодым специалистам. Что-то 
подсказывали, показывали. Главный инженер Флюра Тарасовна Еременко, началь-
ник производственного отдела, квалифицированный работник, с которой я прорабо-
тал 18 лет. Мы были молодыми и активными. Кроме производства много внимания 
уделяли спорту. Команда филиала Мошковского ДРСУ по волейболу была лучшей 
среди наших филиалов, и в 1991 году нас откомандировали на чемпионат России по 
волейболу. 

В 2004 году я возглавил «Мошковское АТП». Основной деятельностью предпри-
ятия являются пассажирские и грузовые перевозки. На сегодняшний день маршрут-
ная автобусная сеть охватывает практически все населенные пункты района, а также 
пригородную зону на маршруте Мошково – Новосибирск. Проблемы есть, но все они 
решаемы. Главное – это люди, когда ты знаешь, что рядом есть верные единомышлен-
ники, на которых можно опереться, чтобы все потребности населения удовлетворить.

Мошковское АТП считается одним из лучших в области. В районе самая развет-
вленная сеть автобусных маршрутов и самая высокая нагрузка по перевозкам в обла-
сти. Я рад, что судьба меня свела с Мошковским районом. 

Ðÿäîì âñåãäà áûëè òàëàíòëèâûå ëþäè  ______________
После школы Мария планировала поступить 

в строительный институт, не получилось. Подала 
документы в культпросветучилище на библиотеч-
ное отделение. В 1975 году, после защиты диплома 
приехала по распределению в Мошково работать в 
центральной библиотеке. «Я помню первого свое-
го директора Валентину Владимировну Соколову, – 
вспоминает Мария Петровна. – Меня встретили тогда 
очень хорошо, окружили вниманием и заботой, это 
придавало уверенности. Потом директором стала 
Любовь Александровна Рудь, за ней Валентина Ми-
хайловна Денисенко, Александр Васильевич Роды-
гин… На наших мероприятиях мы рассказывали о 
людях района, встречались с поэтами, участниками 
тематических мероприятий были взрослые и школь-
ники. Пользовался популярностью клуб женщин. С 
1975 по 1992 год я заведовала отделом обслужива-
ния, отделом комплектования и обработки литературы, методическим отделом. В 
1989 году поступила в Кемеровский институт культуры. Пять лет училась. Сыновья 
оставались с отцом, они рано стали самостоятельными и ответственными. Конечно, 
я переживала, но справились. С 1992 г. перешла на должность директора централизо-

Харисова М.П.
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ванной библиотечной системы района. В это время мы с коллегами организовали при 
библиотеке клуб афганцев, который действует до сих пор.

Коллектив у нас был отличный. Не могу не вспомнить Софью Федоровну Наза-
ренко из Ташары. Она организовала кукольный театр. Галина Ивановна Сараинова из 
Сокура, Лидия Михайловна Феоктистова из Барлака, Александра Матвеевна Тихонова 
из Ояша – творческие, удивительные люди. В то время очень много читали. Иногда 
было столько читателей, что на абонементе собиралась очередь. Мы пытались охва-
тить всех любителей чтения, поэтому у нас работали передвижные пункты выдачи 
книг. Возили книги в села, где не было библиотек. В 1999 году Александр Иванович 
Корчагин, глава района, пригласил меня к себе и предложил возглавить отдел куль-
туры и молодежной политики района. Решила попробовать. Сначала было сложно, 
новые люди, причем талантливые. Финансирование культуры происходило по оста-
точному уровню. Выделялось очень мало средств для приобретения аппаратуры, для 
сценических костюмов, ремонтов, но тем не менее культура нашего района была од-
ной из лучших в области. 

Мне повезло, со мной всегда работали талантливые люди, с такой поддержкой 
невозможно было работать плохо. Мероприятия проходили на высоте. Самый яркий 
момент нашей работы – фестиваль национальных культур. Мы организовали филиа-
лы национальных культур – белорусской и украинской. Филиал Российско-немецкого 
дома возглавила Татьяна Васильевна Журавель. По несколько раз в год проводили 
мероприятия на Умревинском остроге. Приезжали гости не только со всей страны, но 
даже из-за рубежа. 

У нас образцовые творческие коллективы. Выступление «Сибирских узоров» из 
Смоленки под руководством Инны Киселевой надолго запоминалось. Мы с ними объе-
здили почти всю страну. Были и в Ярославле, и в Рыбинске, и в Чебоксарах, и в Москве, 
в Белоруссии. А Слава Ревякин со своим коллективом ложкарей! Всегда за них радова-
лась больше, чем за себя. Замечательная группа у нас «Седьмая модель», ташаринский 
кукольный театр «Буратино». В районе было тринадцать творческих коллективов…

Работая в культуре, невозможно что-то сделать без помощи специалистов. Я не 
могу не сказать слова благодарности коллегам Валентине Панибог, Любови Демчен-
ко, Инне Киселевой, Владимиру Колганову, Геннадию Мельникову, Елене Рыбаковой, 
Галине Жерносенко, Вячеславу Ревякину, Геннадию Лукину… На них можно было всег-
да положиться. Если надо было выйти и отработать материал на следующее утро, они 
выходили… Владимир Григорьевич Миллер, Валерий Аркадьевич Бродский, Игорь 
Николаевич Решетников, руководители в разное время моей работы, были крепкой 
опорой в непростые времена. Сегодня чувствуется внимание нашего правительства 
к культуре. Выделяются серьезные средства, есть программы, которые помогают и в 
ремонте, и в приобретении костюмов и аппаратуры...»

В 2009 году Марии Петровне Харисовой было присвоено звание «Почет-
ный работник культуры Новосибирской области». 

Ïðîåêòèðîâàíèå – ëþáèìîå äåëî  __________________
Сергей Александрович Глотов приехал в Мошково в 1985 году по приглашению 

главного архитектора Мошковского района И.А. Гореликова на должность главного 
специалиста управления строительства. Это было как раз в преддверии перестрой-
ки. Какие-то объекты тогда уже успели достроить – это детский сад и микрорайоны 
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улиц Пушкина и Горького, Дом быта, а какие-то заморозили. 
«Сибсельмаш» тогда на окраине поселка планировал завод 
запустить, но стройка застопорилась, тот же многоквартир-
ный дом для военных тоже завис на пять лет. Еще вот здание 
Сбербанка успели достроить. В перестройку особого строи-
тельства не было, приходилось проектировать либо дома 
для частных застроек, либо что-то реконструировать. 

Тем не менее профессия архитектора Сергею Александ-
ровичу была к душе. В семье хорошо рисовал отец, а еще он 
любил вырезать ложки и прочие хозяйственные принадлеж-
ности из дерева. Так что любовь к творчеству у сына от отца. 
Когда пришло время выбирать профессию в старших классах, 
парень решил пойти в художественное училище, но мама посо-
ветовала ему пойти в архитектурный институт, за что Сергей 
ей благодарен до сих пор. После армии парень вернулся в родной институт на первый 
курс. По вечерам учился, а днем подрабатывал, ему уже поручали несложные проекты.

После получения диплома Сергей планировал остаться в Новосибирске. Но 
этим планам не суждено было сбыться. В газете «Вечерний Новосибирск» вчераш-
ний студент прочел объявление, что в Татарске требуется главный архитектор. Уже 
через две недели он приступил к своим новым обязанностям. Немного разочаровал-
ся Сергей, когда ему пришлось не столько творческой деятельностью заниматься, 
сколько административной: приходилось много выступать, требовались оратор-
ские способности и коммуникативность, тогда он и принял предложение Ивана Ан-
тоновича Гореликова, с которым доводилось встречаться на совещаниях, переехать 
в Мошково. И вот здесь он наконец-то стал заниматься тем, что ему всегда было 
интересно – проектировать дома, постройки с учетом пожеланий заказчика, посту-
пали и более серьезные проекты – здание центра занятости, магазины… Архитек-
турное проектирование стало для Сергея Александровича не только профессией, но 
и любимым делом.

Êàðüåðà ðîñòà: ñïîðòñìåí, äèðåêòîð, äåïóòàò  _____
Когда Харитонова Николая Михайловича назначили директором совхоза «Га-

линский», шёл тогда ему 27-й год, и был он самым молодым руководителем хозяйства 
в районе. Очень энергично приступил Николай Михайлович к 
работе. В 80-е гг. в «Галинском» населённые пункты менялись 
на глазах: в Обском построены двухэтажная школа, магазин, 
столовая, детский сад, ток, гусиная ферма с инкубатором, две 
улицы домов, заасфальтированы дороги. В Кузнецовке постро-
или клуб, кирпичную школу, вместительный гараж, двухквар-
тирные дома. В хозяйстве появились новые животноводческие 
помещения. В эти же годы на полях организовали правильный 
севооборот, посевы стали чище, и возросла урожайность зер-
новых культур. Было посеяно около 50 гектаров зверобоя. Уве-
личилось стадо крупнорогатого скота, и в 80-е годы достигло 
3500 голов. Когда в мае 1990 года в результате пожара выгоре-
ла деревня Кузнецовка, уже осенью люди вселились в новые 

Глотов С.А.

Харитонов Н.М.
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квартиры. В начале 90-х годов, когда в стране с прилавков магазинов исчезли про-
дукты, рабочие совхоза сравнительно благополучно пережили это время. Благодаря 
предприимчивости и дальновидности директора совхоза Н.М. Харитонова, стали се-
ять гречиху, выращивать сахарную свеклу, и крестьяне получали дефицитные по тем 
временам сахар, гречку, с маслозавода – сгущённое молоко, масло. В это время завезли 
маточное стадо гусей, построили гусятник и инкубатор. Гусятами, цыплятами обеспе-
чивали своих рабочих и жителей района.

Много внимания Николай Михайлович уделял спорту. В 1992 году в Обском от-
крыли стадион, на котором стали проходить сельские спортивные игры. В поселке 
были созданы футбольная, волейбольная и лыжная команды. В 1993 году команда 
совхоза «Галинский» заняла первое место в областных спортивных играх. В 1997 году 
был создан СК «Галинский», учредителем которого стало Новосибирское региональ-
ное отделение АПР.

Жизнь страны, политика всегда интересовали Николая Михайловича. Неодно-
кратно избирался он депутатом сельского, районного, областного Совета депутатов. 
Активная жизненная позиция привела его в «большую» политику: в 1990 г. он был из-
бран народным депутатом РСФСР, а впоследствии избран депутатом Государственной 
Думы всех семи созывов. Николай Михайлович не забывает ставший родным поселок. 
Ежегодно в летние каникулы он приезжает в Обской. Жители обращались и обраща-
ются к Николаю Михайловичу и в горе, и в радости. И он всегда отзывается, находит 
время для участия и поддержки делом и словом, остается доброжелательным, отзыв-
чивым и доступным для рабочего человека.

Ïðîôåññèîíàëèçì ïëþñ ìíîãîëåòíèé îïûò  ________
Виктор Борисович Черных родом из села Заречье Вен-

геровского района, но всю сознательную жизнь прожил в 
Мошково. В 1983 году, сразу после окончания Новосибир-
ского инженерно-строительного института, молодым спе-
циалистом приехал в р.п. Мошково и стал работать стар-
шим прорабом в строительном управлении № 49. С тех пор 
трудовая деятельность Виктора Борисовича неразрывно 
связана с жилищно-коммунальным хозяйством районно-
го центра: начальник производственного отдела, главный 
инженер, директор ППЖКХ Мошковского райисполкома 
(потом стал МУП «Мошковский ЖКХ», а еще позже МХООО 
«Теплосервис»). Вот уже почти сорок лет Виктор Борисович 
делает все возможное, чтобы жители р.п. Мошково были 
обеспечены теплом и водой. Благодаря его профессиона-
лизму и многолетнему опыту, эти услуги, так необходимые 

каждому жителю, оказываются бесперебойно и качественно. Кроме профессиональ-
ной деятельности Виктор Борисович не остается в стороне от общественной жизни. 
Более 20 лет является депутатом Совета депутатов р.п. Мошково, 15 лет из которых 
был его председателем.

Вместе с женой Татьяной Ивановной вырастили двух дочерей, сейчас помогают 
в воспитании внука и внучки. В прошлом году супруги награждены почетным знаком 
губернатора НСО «За любовь и добродетель».

Черных В.Б. 
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Òåïëà å¸ äóøè õâàòàëî íà âñåõ  _____________________
Ояшинский дом-интернат для умственно отсталых 

детей создан 7 января 1961 года в рабочем поселке Ояш. В 
настоящее время он рассчитан на 300 стационарных мест 
для постоянного, а также временного проживания детей-
инвалидов с нарушениями умственного развития в возра-
сте от четырех до 18 лет, нуждающихся в постоянном ухо-
де и лечении. Основной вид деятельности: стационарное 
социальное обслуживание детей-инвалидов, частично или 
полностью утративших способность к самообслуживанию и 
нуждающихся по состоянию здоровья в постоянном посто-
роннем уходе, а также социализация и адаптация молодых 
инвалидов старше 18 лет. В 2010 году открыто новое отде-
ление реабилитации детей-инвалидов, в котором трое де-
тей из нашего района успели пройти реабилитацию и полу-
чить помощь квалифицированных специалистов. Сегодня 
в штате учреждения 389 человек. С 1998 года это учреждение возглавляет Любовь 
Николаевна Присмакина. Благодаря ее творческому подходу к руководству интерна-
том условия проживания детей-инвалидов улучшились. Опыт работы учреждения 
перенимают не только российские коллеги, но и зарубежные специалисты. В доме-
интернате работают высококвалифицированные специалисты, многие из которых 
были неоднократно отмечены почетными грамотами и благодарностями. Лидия Ва-
сильевна Чернышева – опытный врач-психиатр, разработала собственную методику 
восстановительного лечения детей, в результате чего 30% выпускников владеют на-
выками самообслуживания и профессиональными навыками дворников, санитаров. 
В структуре дома-интерната четыре отделения: отделение милосердия (на 175 мест) 
для детей, нуждающихся в постоянной помощи, уходе, лечении; отделение психоло-
го-педагогической помощи (на 132 места), основной задачей которого является соци-
альная реабилитация детей-инвалидов посредством учебно-воспитательных, лечеб-
но-оздоровительных и трудовых мероприятий; отделение социальной реабилитации 
(на 65 мест), задачей которого является социализация, социально-бытовая адаптация 
и социально-трудовая реабилитация молодых инвалидов старше 18 лет в условиях со-
провождаемого проживания с последующей интеграцией их в общество; временный 
стационар (на 22 места) принимает на реабилитацию детей с одного года из семей в 
сопровождении родителей.

Труд руководителя учреждения Любови Николаевны Присмакиной оценен по 
достоинству – в октябре 2011 г. она награждена орденом Знак Почёта. С приходом в 
учреждение Л.Н. Присмакиной и при поддержке губернатора В.А. Толоконского, ми-
нистра социального развития Новосибирской области С.И. Пыхтина было построено 
новое просторное здание, где тепло и уютно, где царят внимание и забота, уважение 
к личности ребенка. Также при поддержке губернатора области В.А. Юрченко для 
проживания и социальной адаптации молодых инвалидов отремонтировано здание 
сельского профессионально-технического училища (отделение социальной реаби-
литации). Администрацией дома-интерната подобран инициативный и профессио-
нальный коллектив, создана творческая атмосфера. Постоянно укрепляется матери-
ально-техническая база: приобретено новое оборудование для восстановительного 

Присмакина Л.Н. 
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лечения – физиотерапевтическое оборудование, гидромассажная ванна, циркуляр-
ный душ и душ «Шарко», массажная кровать «нуга-бест», солярии, вертикализаторы, 
тренажеры «Гросса», брусья, тренажеры для ходьбы по лестнице; построен крытый 
ипподром для занятия лечебно-верховой ездой. Оборудован компьютерный класс, 
функционируют кабинеты логопеда, дефектолога, психолога, сенсорная комната, 
музыкальный класс, кабинеты кружковой работы (бисероплетение, художественное 
выпиливание лобзиком). Работают постоянно действующие выставки творческих 
работ. В учреждении создана система немедикаментозной реабилитации детей с па-
тологией опорно-двигательного аппарата, включающая оперативное лечение дан-
ной патологии. В НИИТО и областной больнице с 2006 по 2011 год прооперирова-
но 40 воспитанников (ежегодно из отделения милосердия переводятся в отделение 
реабилитации 10–12 детей). С 2008 года воспитанники детского дома обучаются в 
специальном (коррекционном) классе МБОУ Станционно-Ояшинский СОШ. По ре-
шению областной медико-педагогической комиссии в октябре 2009 года трое детей 
переведены на обучение в школу VIII вида; три человека в школу VI вида, два – на 
индивидуальное обучение по специальной (коррекционной) программе VIII вида в 
условия) дома-интерната. Большим достижением является участие воспитанников в 
областных, всероссийских, международных; спортивных соревнованиях. В 2009 году 
воспитанники дома-интерната (два человека) принимали участие в международной 
специальной Олимпиаде в США, где завоевали две золотые, две серебряные, одну 
бронзовую медали. В 2011 году в Афинах на Всемирных летних играх специальной 
Олимпиады (два человека) в соревнованиях по легкой атлетике завоевали две золо-
тые, серебряную и бронзовую медали. В 2012 году в городе Мурманске проходили 
всероссийские спортивные мероприятия по лыжным гонкам и снегоступам в рамках 
специальной Олимпиады (четыре человека). В соревнованиях по снегоступингу вос-
питанницы дома-интерната завоевали пять золотых, две серебряных и бронзовую 
медали. По результатам всероссийских соревнований по снегоступингу Наталья Янок 
включена в состав сборной команды России для участия во Всемирной специальной 
Олимпиаде с зимним видом спорта, которая проходила в Корее в 2013 году…

В мае 2018 года Любовь Николаевне Присмакиной присвоено почетное звание 
«Заслуженный работник социальной защиты Новосибирской области».

Решением 24 сессии территориального Совета депутатов Мошковского 
района от 27.12.2012 г. № 139 Присмакиной Л.Н. присвоено звание «Почетный 
гражданин Мошковского района»

Организации, предприятия...

Óïðàâëåíèå èìóùåñòâåííûõ è çåìåëüíûõ îòíîøåíèé 
В 1990 году был создан Комитет по земельной реформе и земельным ресурсам 

при исполкоме Мошковского Совета народных депутатов. В 1993 г. реорганизован в 
Комитет по земельным ресурсам и землеустройству, который возглавлял Александр 
Николаевич Баев. В 2010 г. создано структурное подразделение администрации – 
управление имущественных и земельных отношений. Управление обеспечивает пра-
во пользования муниципальным имуществом для 47 муниципальных учреждений и 
предприятий района, осуществляет решение вопросов о предоставлении земельных 
участков в собственность и в аренду, контролирует целевое использование земель 
и поступающих доходов, отслеживает эффективность использования и сохранность 
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имущества района, предоставляет 28 муниципальных услуг в сферах имущественных 
и земельных правоотношений. 

В районе осуществляют деятельность более 1000 арендаторов земель различ-
ного назначения. Ежемесячно управлением рассматривается от 300 до 500 обраще-
ний граждан и юридических лиц, разрабатывается и готовится различная докумен-
тация в сфере имущественных и земельных отношений. В разные годы органами, 
управляющими муниципальным имуществом, руководили Н.С. Лебедев, Н.А. Сороки-
на, В.С. Лычко. В настоящее время управление возглавляет Е.А. Баева.

Èíæåíåð-çåìëåóñòðîèòåëü  ________________________
Баев Александр Николаевич родился в Бар-

лакском совхозе Мошковского района. В 1979 году 
назначен главным инженером – землеустроите-
лем Мошковского управления сельского хозяйст-
ва, приняв дела и картматериал по Мошковскому 
району у предшественника. Работа велась по со-
гласованию и приемке нового материала, изготав-
ливаемого институтом «ЗапСибГипрозем», инсти-
тутом ВИСХАГИ. Создавался архив. Земля была в 
собственности государства и предоставлялась в 
постоянное бессрочное пользование решением 
Совета Министров СССР и постановлением Ново-
сибирского облисполкома. Землеустроитель сле-
дил за рациональным использованием земли, яв-
ляясь «государственным инспектором по охране 
и использованию земель». Проводились работы 
по землеустройству, оценке земель по площадям и угодьям, устанавливались водоох-
ранные зоны. Ежегодно составляли отчет по использованию земель по Мошковскому 
району. Один экземпляр отправлялся в Новосибирский облисполком. С начала пере-
стройки землеустроитель, не вставая с одного отдела (образно говоря, сидеть было 
некогда), относился в порядке переподчинения: в 1986 г. – Новосибирскому агропро-
му, в 1990 г. – Новосибирскому облисполкому. 

В 1991 г. Постановлением СМ РСФСР организуется комитет по земельной ре-
форме и земельным ресурсам Новосибирской области. Баева А.Н. назначили на долж-
ность председателя комитета по земельной реформе и земельным ресурсам при 
исполкоме Мошковского районного Совета народных депутатов. В основной состав 
Комитета входили: Баева Н.Г., Черных Т.И., Купавцева И.А., Савицкая Г.И., Сапожнико-
ва Н.Н., Ковалева Т.А., Шестакова Н.А.

Реформа начиналась с предоставления земли сельским Советам. Определяются 
границы коллективно-долевой собственности, фонда перераспределения. Все зано-
сится на дежурные планы и вносятся изменения в ежегодный отчет. Из фонда перера-
спределения выделяются земельные участки для садоводства предприятиям города 
и района для предоставления участков гражданам. Отводятся земельные участки для 
сенокошения.

На все отводы формируются дела, принимается Постановление администра-
ции района, заносится в книгу регистрации, вносятся изменения в годовой отчет. 

Нина и Александр Баевы
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О компьютерах тогда речи не было. Все делалось вручную. Копировали на кальку с 
карты, печатали на печатных машинках на тонкой бумаге. Коллектив был дружный, 
работали напряжённо. Каждый член коллектива мог выполнить работу, начиная 
с графика и отвода земли в поле. Выезжая в поле, часто возвращались домой уже 
поздно вечером.

В соответствии с Указом Президента РФ проводили приватизацию садовых 
участков, предоставленных гражданам в садоводческих товариществах. Необходимо 
было выдать временные свидетельства за 1991–1992 гг. Председатели садовых об-
ществ привозили заявления от садоводов. Комитет изготавливал свидетельства, го-
товил Постановления администрации района, регистрировал свидетельства. В райо-
не было 152 садовых общества. Изготовлено и выдано было 18 тысяч свидетельств.

1993 г. Реорганизован в Комитет по земельным ресурсам и землеустройству. 
В Комитет поступили бланки свидетельств установленного образца. На всех собст-
венников земельных долей или их наследников изготавливали свидетельства и вы-
давали на руки. Изготовлено было около восьми тысяч свидетельств. Собственники 
земельных долей сдали свои доли в аренду в организованные АО, АОЗТ, кооперативы, 
КФХ. Арендаторы составили договоры аренды с приложением свидетельств и зареги-
стрировали их в комитете.

1998 г. Работники комитета стали государственными служащими Российской 
Федерации, прошло значительное сокращение штатов.

2000 г. Образуется Земельная Кадастровая палата. В обязанности Комитета 
входит передать в установленном порядке все сведения о зарегистрированных зе-
мельных участках для внесения этих сведений в кадастр.

2005 г. Очередное переименование в Управление Федерального агентства ка-
дастра объектов недвижимости по Новосибирской области.

2006 г. Распоряжение земельными участками переходит в район. В админист-
рации Мошковского района создается земельный отдел.

2010 г. Постановление с объединением в Управление Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра и картографии по Новосибирской области. Все 
дела передаются и увозятся в город в Управление.

Îòäåë ñîöèàëüíîé çàùèòû íàñåëåíèÿ  ______________
1 июля 1992 г. создан отдел социальной защиты населения постановлением 

администрации Мошковского района. Положением об отделе определены основные 
задачи: участие в разработке целевых программ, социальная защита населения; обес-
печение взаимодействия всех организаций, отдельных граждан по вопросам соци-
альной защиты различных категорий населения; создание банка данных о малоиму-
щих; организация и внедрение новых форм социальной помощи; организация сети 
надомного обслуживания одиноких престарелых и инвалидов; изучение возможно-
стей местного бюджета, привлечение средств предприятий, общественных организа-
ций; использование средств массовой информации для консультаций, разъяснений о 
мерах, принимаемых правительством, администрациями области и района по соци-
альной защите населения. В штате отдела четыре работника, начальник – Бухарее-
ва Тамара Михайловна. В районе действовали три отделения социальной помощи на 
дому, обслуживались 248 престарелых и инвалидов. Уход за ними осуществляли 177 
социальных работников. Создано отделение срочной социальной помощи для оказа-
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ния оперативной срочной помощи и социальной поддержки малоимущих на местах. 
В 1994 году создан территориальный центр социального обслуживания населения. 

ÇÀÃÑ  _______________________________________________
Отдел ЗАГС Мошковской районной администрации начал свое существование 

в 1972 г. вместе с образованием Мошковского района. Акты гражданского состояния 
говорят о самых важных событиях в жизни человека. О совершенном неизбежном 
круге человеческой судьбы: от купели – до погоста. И живут эти свидетельства даже 
после смерти их владельцев – участвуют в судебных заседаниях, защищают имущест-
венные права, хранят документальную летопись каждого рода.

История отдела ЗАГС Мошковского района неразрывно связана с жизнью этого 
района.

С 1972 по 1974 год бюро ЗАГС Мошковского района Новосибирской области 
возглавляла Любовь Михайловна Клунцова. С 1975 по 1995 год большой вклад в 
развитие отдела внесла Вера Владимировна Гераськина (Цыганкова). С 2005 года 
отдел ЗАГС Мошковского района вошёл в новую структуру Управления по делам 
ЗАГС Новосибирской области, руководителем отдела с 1995 года по настоящее 
время является Ирина Васильевна Колесникова. 

Отдел ЗАГС регистрирует рождение, 
смерть, брак, расторжение брака, уста-
новление отцовства, усыновление (удо-
черение), перемену имени, изменение, 
исправление актовых записей и их анну-
лирование. В отделе ЗАГС имеется свой 
архив с 1926 года, где хранятся актовые 
записи со всего района. Архив отдела ЗАГС 
насчитывает в настоящее время 212 386 
актовых записей гражданского состояния. 

С марта 2012 года отдел ЗАГС Мош-
ковского района начал предоставление 
населению госуслуг в электронной форме 
через единый портал государственных и 
муниципальных услуг, с января 2022 года 
по принципу экстерриториально. Помимо 
основных функций сотрудники отдела ЗАГС 
в целях укрепления семьи, повышения об-
щественной культуры и нравственности 
проводят традиционные чествования юби-
ляров супружеской жизни – золотых, сере-
бряных и других, ритуалы имя наречения. 

С участием представителей отдела 
ЗАГС проводятся мероприятия, посвящён-
ные празднованию Дня семьи, Дня любви, 
семьи и верности, Дня матери, вручения 
сертификатов материнского семейного 
капитала.

Работники ЗАГСа: Фролова Любовь Васильевна 
и Колесникова Ирина Васильевна (стоят), 
Самарданова Елена Петровна
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Демографическая статистика района за последние годы показывает снижение 
рождаемости – в 2019 г. зарегистрировано 367 рождений, 2020 г. – 416, 2021 г. – 356.

Самыми популярными мужскими именами стали – Александр, Артём, Иван, 
Максим, Михаил, Матвей, а женскими – Софья, Виктория, Ева, Варвара, Маргарита, 
Мария.

Редкие имена: Арсений, Игнат, Леонид, Николай, Степан, Мирон, Макар, Зоя, 
Светлана, Ольга, Елена, Людмила, Амелия, Стефания, Даяна.

За последние годы снизилось количество браков – в 2019 году зарегистрирова-
но 266 браков, в 2020 г. – 217, в 2021 г. – 220. К сожалению, выросло количество разво-
дов. В 2019 году зарегистрировано 184 расторжений брака, в 2020 г. – 210, в 2021 г. – 
203.

Íàëîãîâàÿ èíñïåêöèÿ  ______________________________
С 01.07.90 г. в Новосибирской области, в том числе в Мошковском районе, созда-

ны налоговые инспекции. Мошковская налоговая инспекция является структурным 
подразделением Государственной налоговой службы Российской Федерации. Началь-
ником инспекции с 1995 года является Проскуряков Евгений Григорьевич. Основной 
задачей налоговой инспекции являлся контроль за соблюдением законодательства о 
налогах и других платежах в бюджет и внебюджетные фонды. В налоговой инспекции 
вёлся учёт всех плательщиков налогов и других платежей. Инспекция контролиро-
вала своевременность представления плательщиками налоговых расчётов, отчётов, 
деклараций и других документов, связанных с исчислением и уплатой налогов в бюд-
жет, также проверяла достоверность этих документов в части правильности исчисле-
ния налогов и других платежей в бюджет. Передавала правоохранительным органам 
материалы по фактам нарушений, за которые предусмотрена уголовная ответствен-
ность. Представляла в суд иски о ликвидации предприятий, признании недействи-
тельной регистрации предприятий. Контролировала соблюдение гражданами за-
конодательства об индивидуальной трудовой деятельности. Отдел учёта оснащён 
компьютерами, в которые внесены все данные. В инспекции работали 60 человек. На 
учёте у них стояло 661 предприятие-налогоплательщик.

Öåíòð çàíÿòîñòè íàñåëåíèÿ  ________________________
В соответствии с законом РСФСР «О занятости населения в РСФСР» и решения 

Новосибирского облисполкома от 27.06.91 г. исполком Мошковского районного Сове-
та народных депутатов от 26.11.91 г. (№ 222) постановил: 

На базе существующего бюро по трудоустройству населения создать бюро за-
нятости населения в районе. На бюро возложено: обеспечение координации и реше-
ние вопросов занятости населения в районе; регулирование спроса и предложения 
на рабочую силу; содействие неработающим гражданам в трудоустройстве, организа-
ция их профессиональной подготовки (переподготовки), оказание социальной под-
держки безработным и членам их семей; предоставление временной работы, в том 
числе направление граждан на оплачиваемые общественные работы; обеспечение 
населения достоверной, полной и оперативной информацией о возможности трудо-
устройства, занятости индивидуальной или кооперативной деятельностью; осущест-
вление организованного перераспределения рабочей силы; запрос от руководителей 
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предприятий и учреждений, независимо от форм собственности и хозяйствования 
сведения о свободных рабочих местах, вакантных должностях, о принятиях на работу 
и увольнениях. На 01.01.96 г. в центр обратилось 835 граждан. В центре занятости 
населения работают отделы профессиональной подготовки незанятого населения, 
создан отдел по фонду занятости для социальной защиты безработных. Специалисты 
центра и директор ведут ежедневный приём населения, формируют банк данных о 
наличии вакансий.

Ôåäåðàëüíîå êàçíà÷åéñòâî  _______________________
27 августа 1993 года Постановлением Совета министров Российской Федера-

ции утверждено положение о Федеральном казначействе Российской Федерации. 
В октябре 1993 года было создано Мошковское отделение Федерального казначей-
ства. Главными задачами отделения Федерального казначейства являлись: органи-
зация, осуществление и контроль за использованием республиканского бюджета, 
управление доходами и расходами этого бюджета на счетах казначейства в банках;  
реорганизация доходов между республиканским, краевым и местными бюджетами; 
контроль своевременности совершения операций со средствами республиканского 
бюджета и внебюджетными фондами, а также целевое направление использования 
средств республиканского бюджета; наложение штрафов на банки и иные финансо-
во-кредитные органы, а также на предприятия за несвоевременное и неправильное 
использование средств республиканского бюджета; осуществление сбора, обработки 
и передачи вышестоящим органам информации и отчётов об исполнении доходов и 
расходов республиканского бюджета.

ÀÎÎÒ Ìîøêîâñêèé «Àãðîñíàá»  ____________________
АООТ Мошковский «Агроснаб» создан в соответствии с законом «О привати-

зации государственных и муниципальных предприятий в РСФСР» и являлся право-
преемником кооператива по материально-техническому снабжению «Агроснаба». 
Основным видом деятельности акционерного общества являлось материально-
техническое снабжение предприятий агропромышленного комплекса. Территория 
предприятия составляла 2,8 га, на которой расположены три склада для хранения 
товаро-материальных ценностей. Для хранения техники имелась теплая стоянка на 
23 места.

ÀÎÎÒ «Ýëåêòðîñâÿçü»  ______________________________
С мая 1993 года Мошковский районный узел связи в результате реорганизации 

был преобразован в акционерное общество АООТ «Электросвязь» Новосибирской об-
ласти. Введена была федеральная почта РУФПС. И в декабре 1994 года РУС перешёл в 
новое здание – на 3-й этаж Дома быта, помещения переоборудованы, построена новая 
дизельная и линейный технический участок. К концу 1996 года введено новое обо-
рудование, станция расширилась на 240 номеров, внедряется новая техника, новые 
технологии. Новые услуги для населения в последние годы – междугородняя теле-
фонная автоматная связь, УКВ-вещание. 
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ÀÎÎÒ ÏÌÊ «Ìîøêîâñêîå» (ÏÌÊ-1169)  ______________
В 1975 году была создана Мошковская передвижная механизированная ко-

лонна для строительства производственных и социально-бытовых объектов в сель-
ской местности. В 1987 году на западной окраине Мошкова была построена новая 
контора и производственная база. Первая стройка ПМК – комплекс профтехучили-
ща. За 20 лет деятельности ПМК в районе построено множество объектов, среди 
них пост ЭЦ на железной дороге, жилые дома, красивый спортивный комплекс в 
«Галинском» и другие объекты. Большой объем строительных работ в сжатые сро-
ки был сделан в 1991 году по восстановлению деревни Кузнецовка после жестокого 
пожара.

114-é ðåìîíòíûé çàâîä  ____________________________
114-й ремонтный завод средств заправки и транспортирования горючего пред-

ставляет собой комплекс зданий и сооружений с инженерными сетями, железнодо-
рожными подъездными путями и собственной социальной инфраструктурой, вклю-
чающей в себя жилой фонд, среднюю школу, детский сад, Дом культуры, столовую, 
торговый центр, медицинский пункт и др. Завод построен в 1980 году, занимает пло-
щадь 29,3 га, работали 350 человек. За 16 лет существования коллективом завода ос-
воены технологии капитального и текущего ремонтов 14 различных наименований 
средств заправки и транспортирования горючего. Отремонтировано около 10 тысяч 
единиц различной техники. С 1984 по 1996 год выпущено около 30 тысяч единиц но-
вых технических средств. С развитием конверсионной программы заводом освоен 
выпуск гражданской продукции. Несмотря на финансовые сложности рыночной эко-
номики, на заводе велось перспективное строительство сборочного цеха пло щадью 
5200 квадратных метров, жилого дома на 56 квартир, плановая реконструкция рабо-
чих участков и кабинетов.

ÀÎÇÒ «Áåðåçêà»  ____________________________________
АОЗТ «Березка» начала свою деятельность с 1994 г. На месте разрушенного 

старого здания, благодаря трудолюбию и упорству директора Кадоло Анатолия Пав-
ловича, появился красивый магазин «Березка». Он занимается продажей хозяйст-
венных товаров. Есть вспомогательное производство по строительству, занимаются 
резкой стекла. В перспективе АОЗТ «Березка» планирует открыть столярный цех для 
оказания услуг населению.

Ìîøêîâñêèé îòäåë êóëüòóðû  _______________________
Как отдел Мошковского райисполкома отдел культуры образован в 1972 году 

при воссоздании Мошковского района. За эти годы заведующими отделом были Т.Н. 
Алексеева, П.П. Дорогин, Г.И. Туркова. С 1984 года – В.А. Черемисин. Отдел объединяет 
и организует работу всех учреждений культуры района: Домов культуры и клубов, 
библиотечных филиалов, киноустановок, детской музыкальной школы и районного 
музея. Главное направление в работе отдела – сохранение и развитие народных тради-
ций, накопленных культурных ценностей. На это направлены традиционные ежегод-
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ные смотры художествен-
ной самодеятельности, 
праздники народного 
творчества; пропаганда 
классической и совре-
менной литературы, ки-
нообслуживание населе-
ния района, начальное 
обучение детей музыке. 
В 1972 году в районе дей-
ствовал один народный 
коллектив – народный 
театр Мошковского РДК. 
К ним добавились со вре-
менем Сокурская «Вечо-
ра», Смоленский «Сибир-
ский узор», народный 
эстрадно-музыкальный коллектив, Ташаринский народный театр кукол, и три дет-
ских образцовых коллектива: Мошковский и Октябрьский духовые оркестры и «Бе-
лоярские ложкари». 

История в лицах

Ñûí çåìëè ìîøêîâñêîé  ____________________________
Решением шестой сессии второго созыва терри-

ториального Совета депутатов Мошковского района от 
31 июля 2001 года Н.Е. Аксёненко за большой вклад в 
развитие социально-экономической, культурной жизни 
района присвоено звание «Почётный гражданин Мош-
ковского района».

Николай Емельянович родился 15 марта 1949 г. в с. Но-
воалександровка Мошковского района в семье помощника 
машиниста. Мать занималась хозяйством. Николай был са-
мым младшим, 13-м ребенком. В 1951 году семья переехала в 
Мошково. В юности Николай Аксёненко занимался боксом в 
тяжелом весе и футболом. По окончании школы в 1966 году 
в течение года работал слесарем-сборщиком Новосибирско-
го авиационного завода имени Чкалова. В 1967 году Н.Е. Ак-
сёненко поступил в Новосибирский институт инженеров 
железнодорожного транспорта на специальность «инженер 
путей сообщения по эксплуатации железных дорог». В институте курировал спортив-
но-массовую работу. Там же познакомился с будущей женой Галиной Сияровной (дети 
Рустам и Олеся). В 1972 г. Н.Е. Аксёненко окончил Новосибирский институт. С 1972 по 
1978 г. работал на Восточно-Сибирской железной дороге в должностях от дежурно-
го по станции до начальника станции. В 1978 г. Николай Емельянович перешел на 
Юго-Восточную железную дорогу. В 1984 г. был назначен на должность заместителя 
начальника Мурманского отделения Октябрьской железной дороги. 

Белоярские ложкари

Н. Е. Аксёненко
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В 1985–86 гг. – он начальник 
Ленинградско-Финляндского от-
деления Октябрьской железной 
дороги. В 1991–92 гг. – главный 
экономист, заместитель начальни-
ка дороги. С 1992 г. – первый заме-
ститель начальника Октябрьской 
железной дороги. В 1994–96 гг. 
– заместитель министра путей со-
общения РФ. С 14 апреля 1997 г. – 
министр путей сообщения РФ. В пе-
риод его работы министром путей 
сообщения была создана комиссия 
по регулированию тарифов, до-
строена железная дорога в Чечне, 
налажено транзитное сообщение 
через территорию России, создана 
телекоммуникационная компания 

«Транстелеком». С 20 мая 1999 г. – первый заместитель Председателя Правитель-
ства РФ. 

Николай Емельянович награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» 
III степени (13 марта 1999 г.). С 16 сентября 1999 года он вновь назначен министром 
путей сообщения в составе кабинета правительства Владимира Путина, сохранив за 
собой должность первого вице-премьера. Все эти годы Николай Емельянович не за-
бывал о своей малой родине. Н.Е. Аксёненко вникал в проблемы Мошковского района, 
где он провёл свои детство и юность: с его участием капитально отремонтирована 
и оборудована Мошковская средняя школа № 1, построены вокзал железнодорож-
ной станции Мошково, Свято-Алексиевская церковь. На здании Мошковской средней 
школы установлена мемориальная доска памяти Н.Е. Аксёненко.

На привокзальной площади станции Мошково Транссибирской магистрали 
установлена стела в память об Н.Е. Аксёненко, а площадь в 2006 году названа его име-
нем. Ежегодно в Мошковской средней школе № 1 проводятся традиционные район-
ные соревнования, посвященные памяти Н.Е. Аксёненко. Традицией стал и ежегодный 
День его памяти в Мошковском краеведческом музее. Он проходит в день рождения 
Николая Емельяновича 15 марта. Собираются представители администрации, вете-
раны, школьники, друзья детства, родственники. Человек незаурядный, мудрый, Ни-
колай Емельянович говорил: «Я не олигарх, а государственный служащий, который 
чувствует ответственность за безопасность людей, за развитие системы путей сооб-
щения…» Как бы далеко он ни уезжал, о родном крае помнил всегда... Благодаря его 
племяннику Сергею Васильевичу и двоюродному внуку Александру Сергеевичу неда-
леко от школы появилась аллея Памяти воинам, умершим в госпитале 1149, распола-
гавшемся в школе в 1941–1942 гг.  

«Спасибо людям, которые сохраняют память о Николае Емельяновиче. Здесь, в 
Мошково, все для меня родное, – сказал Сергей Васильевич Аксёненко, – сегодня мы 
возложили цветы к мемориалу на привокзальной площади, которая носит имя Нико-
лая Емельяновича, и сейчас в музее вспоминаем о его добрых делах, все это находит 
место в сердцах всех членов нашей семьи…».

Открытие нового Мошковского вокзала 
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Íå òåðÿåò ñâÿçè ñ ìàëîé ðîäèíîé  __________________
Решением 41-й сессии территориального Совета де-

путатов Мошковского района от 22.12.2014 г. № 269 Аксё-
ненко Сергею Васильевичу присвоено звание «Почётный 
гражданин Мошковского района».

Сергей Васильевич родился 5 февраля 1964 года. 
В 1980 году он окончил школу в г. Новосибирске и 

поступил в Новосибирский институт инженеров желез-
нодорожного транспорта на факультет «Экономика и 
управление на железнодорожном транспорте». В 1985 го-
ду успешно окончил учёбу и длительное время работал на 
Новосибирском авиазаводе им. Чкалова по своей специ-
альности. 

В 2004 году Сергей Васильевич перешел на преподава-
тельскую работу в СГУПС. В 2005 году защитил диссертацию и получил учёную сте-
пень кандидата экономических наук. В настоящее время С.В. Аксёненко проживает в 
Новосибирске, работает в СГУПС доцентом на кафедре «Бухгалтерский учёт и аудит 
на железнодорожном транспорте», является председателем попечительского совета 
факультета. Его преподавательский стаж составляет более 30 лет.

С посёлком Мошково С.В. Аксёненко связан с раннего детства. Здесь жили его 
дедушка и бабушка, отец Василий Емельянович Аксёненко, и брат отца – Николай 
Емельянович Аксёненко. Три поколения из династии Аксёненко не теряют связи с 
Мошковским районом. С 1999 года Сергей Васильевич тесно сотрудничает с районом 
и Мошковской СОШ № 1. Н.Е. Аксёненко совместно с С.В. Аксёненко провели капи-
тальный ремонт здания этой школы. Также Сергей Васильевич постоянно оказывает 
помощь школьному музею в приобретении нового современного оборудования для 
размещения музейной экспозиции, приобретена для школы необходимая оргтех-
ника. В дар музею он передал несколько видеофильмов о Н.Е. Аксёненко. Ежегодно 
в Мошковской СОШ № 1 проводится баскетбольный турнир, посвященный памяти 
Н.Е. Аксёненко, в открытии которого всегда принимает участие Сергей Васильевич. 
С.В. Аксёненко внёс значительный вклад в финансирование и строительство совре-
менной спортивной площадки для обучающихся Мошковской средней школы № 1. 
Он непосредственно участвовал в проектировании площадки, контролировал строи-
тельство. При активном содействии Сергея Васильевича четыре выпускника СОШ № 1 
р.п. Мошково обучаются на бюджетной основе в СГУПСе на кафедре «Бухгалтерский 
учет и аудит на железнодорожном транспорте». На протяжении нескольких лет под-
ряд 2–3 лучших ученика из Мошковского района по представлению главы района 
поступают учиться в СГУПС. Сергей Васильевич с юных лет рос неравнодушным 
человеком. Он оказывает помощь и не ждёт в ответ благодарности. «Сделать хо-
чется очень много, – делится Сергей Васильевич. – Смотрим по возможности. В на-
шей семье всегда все старались и стараемся жить, чтобы для других сделать что-то 
хорошее. И Николай Емельянович в свое время поступал так же, а сейчас мой сын 
Александр, депутат Государственной Думы, работает активно, стремится сделать 
как можно больше полезного для родного района. Главное – быть настроенным на 
позитив...» С.В. Аксёненко приятно помогать тем, кто так же, как он, помогает без-
возмездно. Сергей Васильевич постоянно взаимодействует и с властью, и с людьми. 

Аксёненко С.В.
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Он настоящий гражданин Отечества. По мнению Сергея Васильевича, важно жить 
там, где душе хорошо, и делать то, что делать хочется и приятно. Пожив в Москве 
и Петербурге, он вернулся в Новосибирск и не забывает о малой родине. Ему здесь 
нравится. За большой вклад в развитие Новосибирской области Сергей Васильевич 
Аксёненко награжден почетной юбилейной медалью и грамотами губернатора и 
областного Совета депутатов.

Ãëàâíûé ñòðîèòåëü ðàéîíà  _________________________
В 2008 году Иван Антонович 

Гореликов побывал на родине в Бе-
лоруссии. И словно возвратился в 
юность. Правда, родная деревня обез-
людела – молодежь подалась в город. 

Но порадовало, что строится 
жилье за счет государства, благоу-
стройство не на словах, а на деле… 

Почему Иван с детства, не заду-
мываясь, отвечал, что будет строить 
красивые дома. Скорее всего потому, 
что врезалось в память разрушенное 
войной родное село Новая Слобода, 
что в трёх километрах от Славгоро-
да в Могилевской области, поросшие 
травой окопы, где мальчишками игра-

ли в войну. Случалось, ребятишки подрывались на снарядах, найденных в окрестных 
лесочках, – следы войны слишком медленно уходили в прошлое, долго напоминали 
о себе.

Третий сын у Натальи Федоровны Гореликовой родился 7 января 44-го в пуне 
(сарае), когда женщины и дети Гореликовы были беженцами – уходили в тыл от мест 
сражений. Зима, холод... Бабушка Анна Федоровна приняла мальчишку, порвала юбку, 
завернула его, поднесла матери, а у той молока нет – пропало от голода ли, от лише-
ний, от горя. Два малолетних сына, а тут еще и третий... Нарекла Анна Федоровна мла-
денца Иваном. Нажевала в тряпочку кусочек сала с крошкой хлеба – вот такая соска 
получилась... И так шли они дальше – от деревни к деревне. Кто-то сердобольный пу-
скал на ночь. Тогда можно было искупать ребенка, прокалить на печке пелёнки. Несла 
Ванечку пятнадцатилетняя тетя Поля, младшая сестра его отца. Никто не верил, что 
будет жить, но выкарабкался пацанёнок... Ушла война на чужую территорию, верну-
лись люди под родные крыши. Наталья, как и раньше, работала дояркой на ферме 
колхоза «Октябрь», старшие сыновья в школу пошли, прибегут с занятий голодные, 
съедят картошку, что мать оставила, а малыш не накормлен... И послала Анна Федо-
ровна Полю за внуком. Та забрала его, девятимесячного (он худенький, маленький, на 
её груди под фуфайкой, поместился) и несла ребенка до бабушкина дома в деревню 
Устанное 16 километров. Бабушка отпаивала внука отварами и молоком, дед и два 
дядьки, их жены воспитывали. Мальчишка молчал два года. Пока не побывал в горо-
де на базаре, домой приехал, стал рассказывать, что видел, – бабушке в радость, ведь 
думали – немой будет. Седьмой класс окончил с похвальной грамотой… После чего 

Гореликов И.А. (3-й)
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отправили его всем семейством в Минск, в строительный техникум, где он поступил 
на отделение промышленное и гражданское строительство. Это были лучшие годы – 
студенческие. Начала сбываться мечта. До армии успел поработать мастером-строи-
телем в г. Борисове, Гродно...

«После окончания годичной школы младших командиров нас, трех выпускни-
ков, – вспоминал Иван Антонович, – отправили дослуживать в Сибирский округ. В но-
ябре 1965 г. мы прибыли в Болотное. На последней электричке добрались до станции 
Мошково. За нами прибыл старшина. Домов на улице Вокзальной почти не видно – все 
утопали в снегу. Кое-где окошки светились. Мы пешком 10 километров протопали до 
воинской части (ныне ул. Западная). Дорога казалась нескончаемой. Шли в сапогах, 
замёрзли. Вокруг темень. Ночевали в казарме (сейчас это клуб). Там квартировали 
солдаты-автобатовцы, МАЗисты. Утром нас представили. Я стал командиром взвода, 
мои обязанности – отвечать за личный состав. Было две роты военных строителей. Я 
и Саша Давыдович попали в первую роту, а мой друг Миша Шакуров – во вторую. Мы – 
к капитану Дерюжкину, он – к капитану Мартынову. Осмотрелись – рядом две щито-
вые казармы, где жили военные строители, клуб – казарма для «химиков», там же 
столовая. Стояли два дома для семей военнослужащих – 16-квартирные, кирпичные, 
котельная, прачечная, баня – и все! Подразделение «химиков» работало до нас, обслу-
живало резервуары с топливом, они находились в подчинении полковника Жужгина. 
Наши роты строителей занимались обустройством топливных баков на промплощад-
ке. Мы делали фундамент, обкладывали их блоками готовили новые фундаменты для 
будущих резервуаров. Работали зимой, потому что там болото, летом нельзя копать. 
Долбили замёрзший грунт кувалдами, кирками, лопатами, ломами, бетонировали, 
монтировали.

Зима 1965–66 гг. была студёной. Наше стройуправление находилось в Пашино. 
Оно подрядчик, мы исполнители. Каждое утро по три взвода с каждой роты выходили 
на работу, за исключением дней, когда мороз зашкаливал за минус 35. Солдаты полу-
чали зарплату, их обували, одевали, кормили, за это высчитывали, остальное выпла-
чивали. Весной 1966-го объёмы увеличились, к нам прислали ещё одну роту строите-
лей из Красноярска. Первое время они жили в палатках, готовили для себя казарму... 
До 1966-го мы жилье не строили, только военные объекты, возводили новые корпуса 
для солдат-автомобилистов, строили гаражи, стоянки. Позже организовали лабора-
торию. Сегодня Западную не узнать – никакого сравнения с тем временем. Построен 
завод для ремонта и оборудования авто-топливозаправщиков (решение принято в 
1970 г., через 10 лет завод приступил к выполнению первого производственного пла-
на.) Возведены жилые кварталы, детский сад, школа (но это уже в 80-е годы. Строить 
школу начали в 1985 г.).

Многие ребята после службы остались в Мошково: Валерий Шарапов, Иван Кол-
бин, Евгений Трофимов, другие. Это было время моей молодости, моей беспечной мо-
лодости... Сибирь стала для меня второй родиной...» 

Иван остался в Мошково, женился. Связь с родиной не терял никогда. И всегда 
жила в нём память об отце – Гореликове Антоне Ивановиче, которого никогда не ви-
дел – погиб при выполнении боевого задания в партизанском отряде до его рожде-
ния. А.И. Гореликову поставлен памятник в городе Славгороде.

С января 1968 года, уже на «гражданке», Иван устроился мастером в ДСР-1. С мая 
1972 года, когда был воссоздан Мошковский район, ему предложили возглавить стро-
ительство. «Пригласил меня на эту должность председатель райисполкома, фронто-
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вик Николай Антипович Шмаков. В беседе перед приёмом на 
работу по-отечески посоветовал: «Соблазнов в твоей работе 
будет много, не поддавайся искушению, береги честную ре-
путацию…» И я всегда помнил его слова. Все 30 лет работы 
в администрации…», – вспоминал Гореликов. Работы было 
много, но интересной. Начал с генпланов. Успел окончить 
Сибстрин, время перемен помимо института требовало но-
вых знаний. Район потерял целых десять лет в своем раз-
витии. С 1972 года по генплану формировался новый облик 
райцентра, сёл, поселков. Поднялись многоэтажные адми-
нистративные и жилые здания, построены школы, меди-
цинские учреждения, заложены новые улицы. До 1986 года 
И.А. Гореликов был главным архитектором, так продолжали 
его называть люди все последующие годы. Хотя по-разному 
именовались его должности: начальник отдела планирова-

ния капстроительства и реконструкции, начальник хозрасчетного отдела капиталь-
ного строительства, зав. отделом строительства и градостроительства, начальник 
отдела архитектуры, строительства и ЖКХ, заместитель главы территориальной 
администрации... «В перестроечное время финансирование обрезали – выживай, как 
сможешь, – рассказывал Иван Антонович. – Не было денег своевременно провести 
ремонт в коммунально-жилищных хозяйствах. К примеру, в Ояше предприятие было 
создано в 1998 г. За четыре года там сменилось пять руководителей. Когда вынужде-
ны были принять котельную от РМЗ, она была в плохом состоянии (три котла, и все 
негодные). Пытались отремонтировать . Один подремонтировали в 2000 году, но тем 
не менее из-за того, что приняли объект в непригодном состоянии, постоянно что-то 
не работало: то отсутствовала углеподача, то шлако-золоудаление. А в 2001 году раз-
морозили всю водоподготовку, систему отопления в здании. Отапливались «с колес». 
От жителей ежедневно поступали жалобы на низкие температуры, и они были спра-
ведливы. Возникла необходимость передать эту котельную обратно заводу. Долго 
уговаривали директора и акционеров, мол, уважаемые, возьмите, пожалуйста, объект 
назад и наведите там порядок. Пока решали организационные вопросы, приступили 
к ремонту котельной где-то в середине июля. Один котел сделали на сто процентов. 
То есть разобрали до нуля, приобрели новые трубы, новое оборудование, и котел вос-
становили. Запустили и углеподачу, шло восстановление механизмов шлако-золоуда-
ления. До этого работу выполняли вручную, то есть кидали лопатой. Что такое при 
таком котле работать лопатой – очень тяжело... Со вторым котлом, который делали в 
2000-м, в котором меняли трубы, процентов тридцать труб уже пришли в негодность. 
Их пришлось вырезать. Но средств на такой ремонт в текущем году не предвиделось, 
ведь требовалось, как минимум, полтора миллиона рублей... И подобных проблем 
возникало немеряно... И надо было их решать. Люди ждали помощи, надеялись...» 

Ушёл на пенсию в 2004 г. с должности заместителя главы территориальной ад-
министрации. 32 года госслужбы.

Будучи на пенсии, Гореликов работал инженером-проектировщиком. Богатый 
опыт Ивана Антоновича был постоянно востребован. К нему обращались за помощью 
и советом. Он помнил историю чуть ли не каждого здания в рабочем поселке и рай-
оне. И не без его участия за минувшие сорок лет так изменился облик Мошково и 
окрестных сёл. Строители запомнили Ивана Антоновича как вдумчивого, компетент-

И.А. Гореликов



561СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

ного, неподкупного руководителя, справедливого, чуткого, душевного человека, на 
которого всегда можно положиться, который всегда протянет руку помощи.

Он, как мог, служил людям на второй своей родине. Здесь пустил корни, выра-
стил детей, дождался внуков. Что еще нужно человеку?

Ïîýò Âëàäèìèð ×åðåìèñèí  _________________________
Черемисин Владимир Александрович 

родился 18 апреля 1939 года в Новосибир-
ске. С шести лет воспитывался дедом, Чере-
мисиным Григорием Васильевичем, заслу-
женным учителем школы РСФСР, кавалером 
ордена Ленина. В 1960 г. Владимир Алексан-
дрович окончил Новосибирский государст-
венный педагогический институт. 

После службы в рядах Советской Армии 
работал учителем, завучем, инспектором 
школ Болотнинского и Мошковского рай-
онных отделов народного образования, ин-
структором отдела пропаганды и агитации 
Мошковского райкома партии, заведующим, 
а потом начальником Мошковского районно-
го отдела культуры. Черемисин В.А. – участ-
ник Мошковского районного литературного 
объединения «Надежда».

Его произведения печатали в альманахах Новосибирского общества книго-
любов «Я люблю тебя, жизнь» и «С чего начинается Родина», сборниках по итогам 
областных поэтических фестивалей, Тареевских чтений в г. Бердске, в альманахах и 
сборниках «Каблуковская радуга» Тверской области, журналах «Три желания» и «Моя 
талантливая Русь» (г. Москва). В 2014 году вышел персональный сборник стихов «В 
строке моей...». Владимир Черемисин – постоянный участник областных поэтических 
перекрестков. Лауреат и обладатель Гран-при областных, региональных поэтических 
фестивалей. Золотой медалист третьей и четвертой Олимпиад Новосибирской обла-
сти в номинации «Поэзия».

Организации, учреждения...

Îòäåë àðõèòåêòóðû  ________________________________
С воссозданием района в 1972 г. на должность главного архитектора был на-

значен Гореликов Иван Антонович. Основными задачами отдела архитектуры и гра-
достроительства было: размещение домов усадебного типа, создание общественного 
центра поселка, подготовка исходных данных для проектирования первоочередных 
объектов – водоснабжения, котельной, комплекса двухэтажных жилых домов по 
ул. Пионерской, поликлиники, здания СЭС. Был составлен Генплан поселка. В соот-
ветствии с ним снесены деревянные магазины, а на их месте построены современ-
ные «универсам», «современное домашнее хозяйство», «универмаг», крытый рынок, 
здание милиции, Росбанк, кинотеатр. С 1980 г. архитектурно-планировочная группа 

Черемисин В.А.
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начала заниматься оформлением домов индивидуальным застройщикам. В 1986 г. 
при отделе архитектуры было создано ППАПБ (проектно-производственное архи-
тектурно-планировочное бюро). С 1993 г. на отдел возложены функции заказчика 
по объектам. В 1996 г. по заданию администрации Мошковского района институт 
«Новосибирск гражданпроект» откорректировал генплан поселка.

«Öåíòð áóõãàëòåðñêîãî, ìàòåðèàëüíî-òåõíè÷åñêîãî 
è èíôîðìàöèîííîãî îáåñïå÷åíèÿ ó÷ðåæäåíèé»  ___

В соответствии с Постановлением администра-
ции Мошковского района Новосибирской области от 
29.11.2011 г. создано муниципальное казенное учрежде-
ние Мошковского района «Центр бухгалтерского, мате-
риально-технического и информационного обеспечения 
учреждений Мошковского района». В штате 42 челове-
ка. Обслуживают 50 организаций, в том числе девять на 
платной основе. Центр обеспечивает постановку и веде-
ние бухгалтерского учета, а также планово-экономиче-
ской работы в муниципальных учреждениях Мошковско-
го района в соответствие с заключенными договорами. 
Работники учреждения обеспечивают и контролируют 
организацию бухгалтерского учета и отчетности в обслу-
живаемых учреждениях, ведут работу по обеспечению 
строгого соблюдения штатной, финансовой и кассовой 
дисциплины, смет административно-хозяйственных и 
других расходов, законности списания со счетов бухгал-
терского учета недостач, дебиторской задолженности и 
других потерь, сохранности бухгалтерских документов, 
оформление и сдачи их в архив; постоянно осуществляют 
методическую помощь руководителям обслуживаемых 

учреждений по всем вопросам ведения бухгалтерского учета. В 2022 году учрежде-
нию переданы дополнительные полномочия.

Директором Центра является Семёнова Светлана Александровна. В 1985 году 
окончила Мошковскую СОШ № 1 и поступила в Новосибирский институт народно-
го хозяйства. В 1989 году окончила институт по специальности экономика и пла-
нирование материально-технического снабжения. Работала экономистом в Омск-
главснабе, затем бухгалтером – на Новосибирском авиационном производственном 
объединении, продолжила осваивать работу бухгалтера в воинской части, потом на 
Мошковском предприятии жилищно-коммунального хозяйства. Более значимое по 
продолжительности место работы с декабря 1994 г. по октябрь 2004 г. – служила в 
управлении и отделе внутренних дел. С ноября 2004 года возглавила «Центр бухгал-
терского, материально-технического и информационного обеспечения учреждений» 
Мошковского района, где работает более 17 лет. В течение 2005–2006 гг. учрежде-
нием приняты на бухгалтерское обслуживание 60 муниципальных учреждений. На 
сегодняшний день после прошедшей оптимизации системы образования и открытия 
новых на обслуживании – 50 учреждений. 

Семенова С.А.
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Жители нашей области, как и всей страны, начали ощущать всё возрастав-
шую нехватку основных продуктов питания и предметов первой необхо-

димости. Потребление мясных и молочных продуктов в расчёте на душу населения в 
Новосибирской области было ниже, чем в среднем по РСФСР и меньше рекомендован-
ных медиками норм. В этот период предпринимались очередные попытки развития 
сельского хозяйства. 

Появились новые формы организации производства, в том числе арендные 
коллективы, которых к 1990 г. в области было 1400. Обстановка на потребительском 
рынке также имела устойчивую тенденцию к ухудшению. К началу 1990-х годов де-
фицитными становились не только товары повышенного спроса (сложная бытовая 
техника), но и предметы первой необходимости (обувь, моющие средства и т.д.), что 
повлекло за собой введение системы их нормированного снабжения (талоны). По 
большинству показателей, характеризующих состояние социально-бытовой и куль-
турной жизни, Новосибирская область попадала в число «неблагополучных». Так, по 
обеспеченности жильем на человека область занимала 58-ю позицию (из 72). По ре-
ализации бытовых услуг на душу населения область также занимала одно из послед-
них мест в России – 62-е. В период 80–90-х гг. Советы наделялись правом создавать 
органы народного контроля, которые вели борьбу с бесхозяйственностью и расточи-
тельностью, волокитой и бюрократизмом. Каждый депутат получал право запроса 
к государственным органам и должностным лицам, которые обязаны были давать 
ответ. Среди задач, которые приходилось решать Советам, были и социальные, в том 
числе неудовлетворительные темпы жилищного строительства. 

Ìóíèöèïàëüíûå îáðàçîâàíèÿ

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí
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Ðàáî÷èé ïîñåëîê Ìîøêîâî  ________________________
В соответствии с Указом Президиума Верховного Сове-

та РСФСР № 5-87/9 от 31 марта 1972 года в Новосибирской 
области был воссоздан Мошковский район с центром в рабо-
чем поселке Мошково. Территория поселения р.п. Мошково 
общей площадью 5285 га. Р.п. Мошково по своему территори-
альному расположению находится от областного центра Но-
восибирска на расстоянии 60 км. Протяженность поселения с 
севера на юг 6 км и с запада на восток – 11 км. По территории 
муниципального образования проходит Западно-Сибирская 
железная дорога и федеральная автомобильная трасса «Бай-
кал». На его территории расположены еще два населенных 
пункта – п. Порос и п. Новослободка. Этнический состав насе-
ления: русские, немцы, татары, украинцы, армяне. В рабочем 

поселке Мошково находятся ФГУП «114 ремонтный завод», ОАО «Виро», МУП ЖКХ, 
Мошковское ДРСУ, Мошковское ПТПО (изготавливает собственную пищевую про-
дукцию), МУП «Мошковское автотранспортное предприятие», ОАО «Сибирьте-
леком» и другие. Работают музей, централизованная библиотека, три общеобра-
зовательные школы, Мошковская детская школа искусств, четыре дошкольных 
учреждения, два учреждения культуры, центральная районная больница, железно-
дорожный вокзал, пожарная часть, отдел прокуратуры, отдел МВД, районный суд, 
редакция газеты «Мошковская новь», отделение почтовой связи, два банка, центр 
занятости населения, ООО «Теплосервис». В р.п. Мошково действуют пять спортив-
ных залов, бассейн.

Öèôðû è ôàêòû 
2 ноября 1957 г. На основании решения исполнительного комитета Мошков-

ского районного Совета депутатов трудящихся объединены п. Романовский и село 
Мошково – стало единое село Мошково. 

25 июля 1961 г. Новосибирский облисполком принял решение «Об отнесении 
с. Мошково Мошковского района Новосибирской области к категории рабочих посел-
ков».

В 1972 г. р. п. Мошково вновь стал районным центром, после чего стал интен-
сивно развиваться (с. Мошково было центром района с 1933 по 1962 г.)

В 1975 г. сданы в эксплуатацию 11 двухквартирных домов. А в последующие го-
ды – детский сад, Дом Советов, жилые микрорайоны по ул. Западной. Введены в строй 
новые промышленные предприятия: филиал фирмы «Соревнование», РМЗ, Дом быта, 
СПТУ. 

С 1980 по 1990 г. введены в строй новые здания: милиции, прокуратуры, редак-
ции, СЭС, Госбанка, поликлиники, аптеки, межлесхоза, энергосбыта, агроснаба, ДРСУ, 
Дома Советов, микрорайона на ул. Пушкина, школы-интерната, райбыткомбината, 
114-го ремзавода, СПТУ-96.

В 1986 г. сдан в эксплуатацию бассейн.
С 1999 по 2000 г. построена церковь, капитально отремонтирована средняя 

школа № 1. 

Герб р.п. Мошково
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В 2001 г. построен новый вокзал станции Мошково.
30 сентября 2007 г. привокзальной площади станции Мошково присвоено имя 

министра путей сообщения РФ Аксёненко Н.Е.
19 октября 2013 г. на здании редакции районной газеты открыта мемориаль-

ная доска писателю Иванову Анатолию Степановичу. (Был редактором районной га-
зеты «За высокий урожай», «Ленинское знамя» 1953–1957 гг.)

В сентябре 2015 г. в р.п. Мошково открыта Аллея Героев Советского Союза, 
здесь же установлены памятные стелы погибшим в локальных войнах, ликвида-
торам Чернобыльской катастрофы. Открыта Аллея Памяти воинам, умершим от 
ран в госпитале № 1149, находившемся в Мошковской средней школе с 10.1941 по 
3.1942 г.

На 01.01.2022 г. в р.п. Мошково проживает 9301 человек.
Это административный центр Мошковского района Новосибирской области. 

Населённые пункты, которые поселение образуют: р.п. Мошково, п. Новослободка, 
п. Порос. В структуру р.п. Мошково входит западный жилой посёлок (ул. Западная), 
расположенный в семи километрах вдоль железной дороги. (Застроен пятиэтажны-
ми жилыми домами и частными домовладениями).

Ãëàâû Ìîøêîâñêîãî ïîñåëêîâîãî Ñîâåòà  __________

Дмитрий Алексеевич Сухарев

Прошел Великую Отечественную войну. После вой-
ны жил и работал в Мошковском районе. В период с ноября 
1954 г. по ноябрь 1958 г. руководил Мошковским сельсове-
том. 

Был инструктором райкома партии, секретарем пар-
тийной организации колхоза «Заветы Ильича», председате-
лем колхоза им. Чкалова. Председателем Мошковского посел-
кового Совета работал с апреля 1972 по март 1975 г.

Митько Петр Алексеевич

После семи классов Петр Алексеевич работал в колхозе, 
затем в МТС ремонтировал техни-
ку. После армии окончил вечернюю 
школу, учился в высшей партийной 
школе. 

Петр Алексеевич с апреля 1975 
по февраль 1982 г. был председате-
лем Мошковского поссовета.

Агеев Игорь Егорович

Игорь Егорович Мошково счи-
тает своей второй малой родиной, 
хотя он родом из Венгеровского рай-
она, но слишком много волнующих 

Сухарев Д.А.

Митько П.А. Агеев И.Е.
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моментов связано у него именно с райцентром. С апреля 1990 по август 1991 г. рабо-
тал председателем исполкома Мошковского поссовета.

Пермин Анатолий Алексеевич

Анатолий Алексеевич родился и вырос в Мотково, 
работал трактористом. С 1972 г. работал в совхозе «Галин-
ский», в Сарапулке. За это время заочно окончил высшую 
партшколу в Новосибирске. «На мое время пришлась пере-
стройка, вот это время было, – вспоминает Анатолий Алек-
сеевич. – Я спать ложился, а возле кровати ставил сапоги. 
Редкую ночь не вызывали по какой-либо причине. Боль-
шая проблема была с котельными. Я спал, а рука была на 
батарее, как только почувствую, что батареи холодные, 
подскакиваю, бегу разбираться. Самое трудное было и то, 
что народу зарплату не платили. С утра день начинался 
иной раз с того, что людям надо было какую-то копейку 
раздобыть… 

Спасенье было в домашнем хозяйстве. Держали сви-
ней, гусей. Бывало, утром посмотришь на улицу Октябрь-
скую, её ширины для стада не хватало! После стада хозяйки 
гнали пастись и птицу, всё белым бело от уток и гусей, а сей-
час у нас на всю улицу одна корова». С июня 1982 по апрель 
1989 г. был председателем исполкома Мошковского поссо-
вета. В 1991 по 2000 г. – главой администрации р.п. Мошко-
во.

Галков Алексей Исакович

Алексей Исакович был директором Мошковской вось-
милетней школы. При нём сооружена пристройка к шко-
ле. С 2000 по июнь 2009 г. избран главой администрации 
р.п. Мошково.

Лебедев Николай Сергеевич

Николай Сергеевич Лебедев в 1975 году после инсти-
тута вернулся в р.п. Мошково инженером многоканального 
узла связи. Через год его избрали в аппарат районного ко-
митета комсомола, позже стал первым секретарем райкома 
комсомола. К тому времени, после воссоздания района в 
1972 году сформировались трудовые коллективы, сформи-
ровалась районная комсомольская организация, которая 
насчитывала почти три тысячи человек, только первичных 
организаций – семьдесят. Самые крупные – Ташаринского 
лесоперевалочного комбината, Станционно-Ояшинского 
ремонтно-механического завода, наливной станции Сокур, 
совхозов … 

Пермин А.А.

Галков А.И.

Лебедев Н.С.
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«Жизнь молодежи района была насыщенной и интересной, – рассказывает 
Николай Сергеевич. – Вспоминается проведение субботников по заготовке кормов, 
уборке урожая, куда выезжали вместе с парнями и девчатами. Принимали мы актив-
ное участие и в строительстве кинотеатра «Луч». Был создан из комсомольцев отряд 
дружинников, который наводил порядок на улицах, шествовал над трудными под-
ростками, вместе с сотрудниками милиции охранял урожай. Традиционно проводили 
физкультурно-спортивный фестиваль, который проходил в Мошково. Обустраивали 
футбольное поле, волейбольные площадки, место для культуры оборудовали, там 
не только пели и плясали, но и подводили итоги года комсомольских организаций, 
вручали Благодарственные письма и грамоты. Мы старались занять ребят интерес-
ными делами и организовать их досуг. В школьных комсомольских организациях ра-
бота тоже кипела. Проводились соревнования «Золотая шайба», «Кожаный мяч», игра 
«Зарница», различные слёты. Руководил всем этим райком комсомола. С 1992 года по 
2009 год я работал заместителем главы администрации района по экономике.

В 2009 году меня избрали главой р. п. Мошково. 
В этот период муниципальное и коммунальное хозяйства района стали предме-

том заботы администрации р.п. Мошково. В этот период в поселок был заведен газ, 
построена распределительная станция, газораспределительные сети, которые и се-
годня продолжают строить. Отрадно, что есть программа по переводу котельных на 
газ. Это замечательно, значит, воздух в поселке будет чище. Установили дополнитель-
ные трансформаторы. Активно шло индивидуальное строительство, улицы удлиня-
лись и напряжения стало не хватать на улицах Октябрьской, Калинина, Кобелева, На-
бережной, Народной, 40 лет Победы. После установки трансформаторов обеспечение 
электричеством стало более качественным и комфортным для населения. Дополни-
тельно были освещены появившиеся новые улицы, электрические сети построили за 
счёт муниципальных средств.

Мы начинали строить детские площадки, сегодня это строительство продолжа-
ется, детские площадки практически возле каждого дома. Замечательно, что нынеш-
няя администрация работает на благо нашего поселка – и тротуары устанавливает, и 
дороги ремонтирует, и освещением занимается. 

Если вспомнить, каким был поселок в 
70-е годы и сейчас, то разница очень большая. 
Небо и земля. Если, например, кто-то долго у нас 
не был и приедет сюда, то он поселок не узнает. 
Когда район был воссоздан, то сюда были при-
влечены инвестиции. Но никогда не бывает так 
хорошо, чтобы мы не стремились к лучшему. По-
этому пусть наш район развивается и процвета-
ет. Есть ностальгия по прошлому, что было много 
предприятий, много хозяйств, много трудовых 
коллективов. Зато сегодня большой крен на соци-
альное развитие, создание комфортных условий 
быта и отдыха людей.» 

Завалишин Николай Владимирович

С 2014 по 2019 г. Николай Владимирович – 
Глава р.п. Мошково. Завалишин Н.В.
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Луференко Дмитрий Михайлович

Окончил в 1994 г. Мошковскую среднюю школу № 1. 
С 1995 года по 2000 г. учился в Новосибирском педагогиче-
ском университете на историческом факультете. Затем за-
нимал должность ведущего специалиста в отделе по делам 
молодежи администрации района, стал начальником дан-
ного отдела.

В ноябре 2009 г. назначен директором комплексного 
центра социального обслуживания населения. 15 ноября 
2019 г. избран главой р.п. Мошково. 

Организации, предприятия ... 

Ìîøêîâñêîå ÄÐÑÓ  _________________________________
С января 1963 г. в Мошково образован дорожно-стро-

ительный район – ДСР-1. Строили базу: реммастерские, 
железнодорожный тупик, двухквартирные финские дома 
для работников, смонтировали энергоснабжение завода. 
Начальник ДСР находился у операторной, стоял на помосте 
у смесителей и командовал выпуском первой партии ас-
фальта. Начальником ДСР-1 был Савилов А.К., главным ин-
женером Карпенко П.Ф., его сменил Помыткин В.В., ставший 
впоследствии начальником предприятия. Главная задача – 
строительство, ремонт и обслуживание дорог. А как работал 
коллектив, можно судить хотя бы по тому, что многие были 
награждены за труд. Машинисту автогрейдера Богданову 
Филиппу Константиновичу присвоено звание «Заслужен-
ный строитель РФ». Звания «Почетный дорожник РФ» удо-
стоены восемь человек: Перескоков С.Ю., Жалковский В.Н., 
Куринков В.Н., Еременко Ф.Х., Ерёменко В.Ф., Маньков Н.М., 
Ступин Г.А., Миллер В.Ф. Заслуженным авторитетом пользо-
вался у рабочих главный инженер Дайнатович Виктор Ива-
нович. 

ÌÓÏ «Ìîøêîâñêîå ÀÒÏ»  ____________

1 июля 1977 года образовалось предприятие Мош-
ковское транспортное предприятие «Трансельхозтехника» 
путем выделения из Мошковского районного объединения 
«Сельхозтехника». Директором был Смык Василий Тарасо-
вич с 01.07.1977 г. по 20.07.1979 г. Около 90 человек переве-
ли в новую организацию, также были переданы на баланс 
нового предприятия 70 автомобилей «ЗИЛ» и «ГА3», стоя-
ночный гараж с административным зданием. Организация 

Луференко Д.М.

Дайнатович В.И.

Смык В.Т.
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развивалась, увеличилась численность работников до 110 человек, приобреталась 
новая техника, в 1983 году был построен новый стояночный гараж. 

С 1983 по 1986 г. директором был Дубровкин Виктор Романович.
Мошковское транспортное предприятие на основании постановления ЦК КПСС 

и Совмина СССР от 14.11.1985 года было упразднено. В соответствии и с постановле-
нием Совета Министров РСФСР от 26 ноября 1985 года № 528 и во исполнение прика-
за агропромышленного комитета Новосибирской области 
Мошковское транспортное предприятие «Транссельхоз-
техника» переименовано в автотранспортное предприятие 
«Мошковскагропромавтотранс». Предприятие перевозило 
народно-хозяйственные грузы по всему РСФСР. В основном 
работало на нужды района: перевозка зерна, стройматериа-
лов, продуктов питания. Увеличивались объемы перевозок 
и приобретались новые автомобили КамА3. В период рабо-
ты директора Сергея Михайловича Патрина с 1986 г. нача-
лось строительство жилых домов для работников предпри-
ятия. 

В 1990 году обеспеченность жильем составила 95%, 
последние два двухквартирных дома сданы в 1994 году. К 
началу перестройки на предприятии насчитывалось около 
30 единиц автомобилей КАМАЗ. На основании Указа Прези-
дента РФ № 721 от 01.07.1992 г. «Об организационных мерах 
по преобразованию государственных общественных пред-
приятий, добровольных объединений, государственных 
предприятий в акционерные общества «автотранспортное 
предприятие «Мошковскагропромавтотранс» преобразо-
вано в АООТ «Автотранс». В связи со сложными экономиче-
скими условиями в стране и уменьшением объёма перево-
зок автомобильным транспортом предприятие уменьшило 
численность коллектива до 50 человек, также уменьшилось 
количество автомобилей.

В 1992 году произошла приватизация. Проведена 
реструктуризация акционерного общества: с «нуля» бы-
ло образовано государственное унитарное предприятие, и 
подчинялось уже не району, а управлению автомобильных 
перевозок, которое было создано в г. Новосибирске.

На основании Постановления Правительства Рос-
сийской Федерации № 562 от 24 июля 2001 года, акцио-
нерное общество открытого типа «Автотранс» переимено-
вано в открытое акционерное общество открытого типа 
«Автотранс». Грузовой парк уменьшился, осталось только 
11 КамАЗов. Предприятие было признано банкротом, два 
года не выплачивалась зарплата. В тот момент встал вопрос 
о смене директора, были назначены выборы. Руководите-
ля в то время выбирал коллектив. По итогам голосования 
директором выбрали Головина Евгения Александровича. С 
этого момента началась его трудовая деятельность в авто-

Дубровкин В.Р.

Патрин С.М.

Фото Головин Е.А.
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транспортном предприятии, которое получило шанс на возрождение. Евгений Алек-
сандрович, по сути, стал директором-реформатором. Стали заключать договоры с 
ДРСУ на перевозки. Постепенно закрывали долги, в том числе и по зарплате. Провели 
отопление в самый большой бокс, капитально отремонтировали административное 
здание «Автотранса», купили современные компьютеры, через два года сделали свою 
котельную, наконец-то руководство рассчиталось с коллективом по всем долгам. Вве-
ли пассажироперевозки.

С 2005 г. «Мошковское АТП» перешло из частной собственности в собственность 
района. На сегодня автопарк состоит из 12 школьных автобусов, 15 рейсовых автобу-
сов, трёх грузовых машин, которые работают в основном по договору с ДРСУ, двух эва-
куаторов, погрузчика, вездехода «Урал». Штат укомплектован – на предприятии ра-
ботают около 100 человек. Директор МУП «Мошковское АТП» Владимир Филиппович 
Нюренбергер удовлетворен тем, что получается диалог как с местной властью, так и с 
министерством транспорта Новосибирской области. Благодаря областной поддержке 
в 2017 году приобретено два новых автобуса. 

Из воспоминаний:
Виктор Петрович Андреев вспоминает: 

«В 2001 году пришел работать на маршрутном 
автобусе в ОАО «Автотранс». Тут уже лучше 
было: механики автобусы проверяют, гаражи 
теплые, а раньше возле дома стояли автобусы, 
на улице. В городе держалось на самоконтроле. 
Сложная поломка – звонишь в город, начальст-
во привезёт запчасти. В 2003 году пришел на 
предприятие брат Виктор, работали на одном 
автобусе, ездили практически по всем маршру-
там, которые были в то время». Общий трудо-
вой стаж на пассажирских автобусах – 32 года. 
Виктор Петрович провел за рулём пассажирско-
го автобуса 22 года. Николай Петрович – 10 лет.Нюренбергер В.Ф.

Коллектив 
«Мошковскавтотранс»
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«Åëåÿ» ________________________
В 80-е, 90-е годы минувшего века на ул. Во-

кзальной в Мошково была построена база с подъ-
ездными путями, холодильниками, овощехра-
нилищем – гордость председателя райпо Сергея 
Викторовича Вашкевича. Благодаря сохранности 
в магазинах зимой можно было купить свежие 
овощи. Но пришли новые времена, многое иму-
щество потребкооперации «пошло с молотка». В настоящее время хозяином площа-
дей является ООО «Звезда». И дело здесь поставлено, судя по всему, основательно. У 
компании сегодня есть своя производственная база с подъездными путями от желез-
ной дороги, автопарк, складские помещения общей площадью 3500 кв. м, холодиль-
ные низкотемпературные камеры объемом 1000 куб. м. ООО «Звезда» – предприятие 
по розливу растительных масел торговой марки «Елея»: подсолнечного, льняного, 
кунжутного, горчичного, рыжикового, оливкового.

Ïðîôòåõó÷èëèùå ¹ 96  _____________________________
Впервые Мошковское училище открыло двери для 

учащихся в сентябре 1980 года. Был построен комплекс на 
480 мест с общежитием на 360 мест, со столовой, актовым 
залом и спортивным залом по улице Гагарина. Первым ди-
ректором училища был назначен Сокорев Владимир Пет-
рович. Первая профессия, по которой началось обучение – 
водитель автомобиля, слесарь-ремонтник. С 1982 года 
училищу включили в план подготовку специалистов для 
Вооружённых Сил по профессии «водитель автомобиля». 

В 1983 году в училище создана материальная база для 
подготовки специалистов Мошковского филиала швейной 
фабрики г. Новосибирска. С 1986 года училище возглавил 
директор Гармай Владимир Андреевич. В 1988 году учили-
ще перешло на подготовку учащихся по специальности «га-
зоэлектросварщик», «водитель автомобиля» с 3-годичным 
и 10-месячным сроком обучения. В этом же году в связи с 
закрытием Болотнинского училища бухгалтеров агропро-
мышленного комплекса Мошковское училище перешло на 
подготовку бухгалтеров. С 1989 по 1992 г. училищем руко-
водил Федоренко Пётр Александрович. 

С 1992 по 2002 г. – Люшаков А.Д. С 2002 г. – Мальцев В.П. 
и Русакова Л.А. С 1991 года училище перешло на подготовку 
по профессии «мастер растениеводства». В 1994 году Мош-
ковское и Ояшинское училища были объединены. 

На базе Ояшинского училища был образован филиал. 
С этого года училище перешло на хозрасчётную деятель-
ность по подготовке водителей всех категорий. С 1996 го-
да училища вновь были разделены. С начала образования 

Федоренко П.А.

Люшаков А.Д.
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училища подготовлено около 6 000 специалистов. Мастерами производственного 
обучения работали: Логинов А.П., Хоренко С.В., Хвостяк А., Каменский С., Юшин А., 
Ковтун А., Руколеева О.Н., Пинжаков С., Васько Ю., Лютиков Ю.В.

Âå÷åðíÿÿ øêîëà  ___________________
В 1963 году в Мошково была образована вечерняя 

школа, она просуществовала до 1969 года. Вновь начала ра-
боту в 1970 году. Тогда же вечерняя школа сменила назва-
ние и стала называться районной заочной школой. 

В последующие годы несколько раз меняла свое на-
звание. Директором был назначен Василий Степанович Бе-
тенеков. В последующие годы школой руководили: Н.С. Ва-
сильченко, С.А. Лысенко, А.Ф. Юсупова, Е.П. Гречухина. 

Закон, принятый правительством о среднем образо-
вании, давал возможность получить среднее образование 
большинству работающей молодежи. Встал вопрос о форме 
обучения, которая бы удобно сочеталась и с работой, и уче-

бой. При школах были образованы учебно-кон-
сультационные пункты. Четверть века препода-
вала физику и астрономию Екатерина Петровна 
Гречухина, и директором была пятый год. Её 
уроки отличались большой насыщенностью ин-
формации, связанной с достижениями науки и 
техники. Но здесь можно было получить и пра-
ктические знания, необходимые в повседневной 
жизни. С приходом к руководству Е.П. Гречухи-
ной разработалась и внедрилась система воспи-
тательной работы «Воспитание как событие». 
Совместно с работниками библиотеки органи-
зовали школу будущих родителей «Семь + Я». 

Участвуя в областном конкурсе с данной 
программой, заняли призовое место, и завуч 

школы Т.Г. Уколова была приглашена и выступала на треть-
ей областной научно-практической конференции по теме 
«Роль службы психолого-педагогического сопровождения 
в условиях формирования модели образования Новосибир-
ской области». Налажена работа с инспекцией и комиссией 
по делам несовершеннолетних.

Учебный процесс в школе был хорошо продуман, чет-
ко спланирован с учетом дифференцированного подхода к 
учащимся. В школе созданы творческая атмосфера и усло-
вия для развития личности каждого ребенка. Отношения 
педагогов и учащихся основаны на взаимопонимании и 
уважении... Екатерина Петровна душой болела за каждого 
воспитанника. Её профессионализм оценен по достоинству. 
Она отличник народного просвещения.

Бетенеков В.С.

Уколова Т.Г.

Гречухина Е.П.
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Регулярно проводились беседы врача-нарколога Н.А. Анисимовой и службы по 
обороту наркотиков. Для оказания профилактической и психологической помощи 
организовали клуб правовых знаний «Правовед». Работу в нём осуществляли В.В. Гре-
чухин и социальный педагог школы О.В. Фетисова. Именно в школе на уроках и вне-
классных мероприятиях пытались находить такие слова, которые бы глубоко запали 
в сознание, были убедительны для молодежи и помогали расширить знания о себе, 
о своём здоровье. Сколько энергии они вкладывали в свои классные часы. Создавали 
условия для споров, дискуссии, учили находить неординарные решения. Постоянно 
поддерживали связи с родителями. Организовывали совместные культурно-массо-
вые мероприятия, экскурсии в Мошковский краеведческий музей, постоянно бывали 
в библиотеке, совершали поездки по историческим местам г. Новосибирска. Резуль-
таты работы: второе место в областном КВН среди обучающихся СПТУ, стали призе-
рами областного конкурса «Стартующий подросток», призёрами районного конкурса 
«Чистая вода», «Правда и мифы о наркотиках», «Природа и фантазия», дипломанта-
ми ярмарки Сибири «Мы за здоровый образ жизни», постоянными участниками и 
организаторами экологических декад «Земля – наш общий дом». Пришедшая новая 
форма итоговой аттестации ЕГЭ и ГИА, которая приравнивала обучающихся лицеев, 
гимназий, школ с углубленным изучением предметов с теми, кто учился в вечерней 
школе, увеличила отток учащихся. Но, работая в новой системе, учителя сумели орга-
низовать подготовку и лишь единицы учеников не могли справиться с итоговой ат-
тестацией в новой форме. Большинство обучающихся нашли свое место в жизни. Они 
работают в различных сферах производства, открыли свой бизнес. Очень жаль, что 
несколько лет назад школа была признана нерентабельной и в 2015 году закрылась.

Ìîøêîâñêàÿ îáùåîáðàçîâàòåëüíàÿ 
øêîëà-èíòåðíàò  ___________________________________

19 марта 1969 г. был издан приказ областного отдела 
народного образования об открытии в районном посёлке 
Мошково вспомогательной школы для детей с ограничен-
ными возможностями здоровья (на 320 учеников). Школа 
стала называться Мошковской вспомогательной школой-
интернатом. Первым директором школы с 1 июня 1968 г. 
был Дмитрий Андреевич Жуков. Он контролировал процесс 
сдачи школы в эксплуатацию, подготовку хозяйственного и 
учебно-методического оборудования и инвентаря к началу 
учебного года, набирал штат работников. Вместе со шко-
лой были сданы теплица и котельная. После реорганиза-
ции Дубровинской, Колыванской, Каргатской специальных 
школ детей привозили в Мошково. Вместе с ними прибы-
вали учебники, художественная и специальная литература, 
оборудование для мастерских. Позже были построены свинарник, коровник, куплены 
лошади…

Директорами были Василий Степанович Бетенеков, Геннадий Александрович 
Головин, Николай Михайлович Нишейко. Количество воспитанников увеличивалось, 
в период с 1979 по 1980 г. в школе обучалось свыше 450 учащихся.

Пронович С.И.
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В 1998 г. в школе началась реконструкция и капитальный ремонт при дирек-
торе Анатолии Васильевиче Старикове. Для учёбы и проживания детей, оставшихся 
без попечения родителей, было арендовано помещение в общежитии ПУ-96. С января 
2000 г. школа получила новое оборудование. В 2002 г. школе присвоен статус государ-
ственного образовательного учреждения для детей-сирот и детей с отклонениями в 
развитии, оставшихся без попечения родителей. Школа находилась в областном под-
чинении, а с 2005 г. стала районным муниципальным образовательным учреждени-
ем. С 2005 по 2014 г. школа-интернат была несколько раз переименована и меняла 
свой статус. С 24 июня 2014 г. школе-интернату присвоен статус муниципального ка-
зенного образовательного учреждения «Мошковская общеобразовательная школа-
интернат для детей с ограниченными возможностями здоровья», директором был 
назначен Сергей Иванович Пронович. 

В 2015 г. школа стала лауреатом конкурса «100 лучших школ России» на чет-
вёртом Всероссийском образовательном форуме «Школа будущего: проблемы и 
перспективы развития современного образования в России»; лауреатом конкурса 
«100 лучших школ России» в номинации «Событие года» «Создание оптимальных 
социально- культурных и педагогических условий для детей с ОВЗ». В 2016 г. шко-
ла – лауреат Всероссийского конкурса «Лучшая коррекционная образовательная 
организация – 2016», награждена: дипломом второй степени Всероссийского кон-

курса «Школа здоровья – 2016» в номинации «Проект по 
пропаганде здорового образа жизни среди обучающихся», 
«Проект по пропаганде здорового образа жизни, развития 
физической культуры, спорта и олимпийского образования 
«На пути к успеху»; сертификатом, дающим право на полу-
чение нового образовательного продукта «Программный 
комплекс моделирования урока». В 2017 году – диплом ла-
уреата – победителя Всероссийского фестиваля – выставки 
образовательных учреждений; сертификатом, дающим пра-
во на получение нового образовательного продукта «Мно-
гоструктурные интерактивные модели». 

С июня 2018 г. школу возглавляет Людмила Анатоль-
евна Русакова.Русакова Л.А.

Коллектив школы-интерната
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В 2018 году коллектив школы отмечен: сертификатом победителя региональ-
ного конкурса «Госуслуги – это просто», как «Самая активная школа среди сельской 
группы школ с количеством обучающихся от 100 до 199 человек в номинации «Об-
щая активность» и сертификатом на получение компьютерной техники. За пять пре-
дыдущих лет школа-интернат укрепила материально- техническую базу. В рамках 
реализации проекта «Доступная среда» оснащён кабинет логопеда, сделан ремонт 
двадцати трёх учебных кабинетов, лестничных маршей, укомплектованы кабинеты 
химии, физики, ЛФК, два кабинета психолога, учебные кабинеты оснащены мульти-
медийным оборудованием: есть проекционные экраны, мультимедийные проекторы, 
компьютеры; кабинет информатики укомплектован 15 ноутбуками с подключением 
к сети интернет. Проведён ремонт школы. Благоустроена территория. Приобретен 
школьный микроавтобус. 

Ìîøêîâñêàÿ ñðåäíÿÿ øêîëà ¹ 1  ___________________
С 1 сентября 1941 года 

мошковские ребята стали учить-
ся в новом кирпичном здании 
средней школы, старая, деревян-
ная, сгорела. Директором был 
назначен Андрей Никифорович 
Дубровец. 

В 1955 году коллектив шко-
лы возглавил Болдырев Анато-
лий Степанович. За школой было 
закреплено 200 гектаров пашни. 
На территории школы находи-
лись большая теплица, конюшня 
и кроликоферма. Выращивали 
овощи. Обрабатывала их школь-
ная учебно-производственная 
бригада, которая отрабатыва-
ла практику и на полях совхоза 
«Мошковский». Надо было расширять школу под интернат и мастерские, котельную. 

В течение трёх лет (1955–1958 гг.) на территории школы шла непрерывная 
стройка. Первым сдали интернат. Небольшой уютный одноэтажный домик принял 
учеников из отдалённых сёл в 1956 году. В это же время печное отопление в школе за-
менили на водяное, центральное. Появились школьные мастерские. В 1974 году сда-
ны в эксплуатацию спортивный зал, актовый зал. В 1975 году к школе сделана про-
сторная пристройка, не уступающая по площади старому зданию школы. Добавилось 
320 учебных мест. Это дало возможность перевести занятия в одну смену. В 1977 году 
открылся тир. 

2 мая 1979 года Анатолий Степанович ушёл на пенсию и стал руководить стро-
ительством бассейна «Кристалл». Это грандиозное для поселка сооружение было 
торжественно открыто 29 февраля 1986 года. После реконструкции, в 2013 году, об-
новлённый бассейн вновь работает и носит имя Почётного гражданина Мошковского 
района А.С. Болдырева.

Директора школы в разные годы: Коржаков А.П., 
Болдырев А.С., Леонтьева Э.А., Милевский В.К., Аксёнов
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Его преемником стал Коржаков 
Александр Павлович. В 1978 г. был препо-
давателем труда и машиноведения в Мош-
ковской средней школе, с 1980 г. – препода-
вателем начальной военной подготовки. В 
этот период в школе создан кабинет воен-
ного дела, оборудован гимнастический го-
родок с полосой препятствий. С 1985 г. по 
2017 г. Коржаков Александр Павлович был 
директором школы. По инициативе Алек-
сандра Павловича и коллектива открыты 
мемориальные доски, посвящённые Бол-
дыреву А.С., а также выпускнику школы, 
Почётному гражданину Мошковского рай-

она, министру путей сообщения РФ Аксёненко Николаю Емельяновичу. В 2017 году 
по личному заявлению Александр Павлович освобождён от должности директора и в 
настоящее время он является заместителем директора школы по спортивной работе 
и директором бассейна.

С 2017 года директор школы – Федосов Денис Бори-
сович.

В средней школе звание «Заслуженный учитель шко-
лы РСФСР» получили преподаватель химии Абакумова Га-
лина Пантелеевна, преподаватель истории Кокорникова 
Нина Захаровна. Так сложилась биография Галины Панте-
леевны, что ей пришлось оканчивать два института: вна-
чале сельскохозяйственный, а позже – педагогический. Ког-
да молодая семья Абакумовых переехала в Кайлы, Галине 
Пантелеевне пришлось преподавать биологию в Кайлин-
ской средней школе. С 1975 г. учила химии уже мошковских 
школьников. Отличнику народного просвещения Галине 
Пантелеевне Абакумовой в 1989 г. присвоено звание 
«Заслуженный учитель школы РСФСР».

После окончания педагогического института в 
1954 году Нина Захаровна была направлена на работу в 
Мошковскую среднюю школу № 1 учителем истории, где 
и проработала до ухода на пенсию. 35 лет трудилась в од-
ной школе, успешно прививая ученикам любовь к своему 
предмету, ведя большую патриотическую работу, органи-
зуя встречи с ветеранами Великой Отечественной войны, 
занятия в клубе «Поиск». Избиралась секретарем комсо-
мольской организации, членом профсоюзного комитета, 
была председателем женсовета при Мошковском поселко-
вом Совете депутатов трудящихся, много лет руководила 
районным методическим объединением учителей исто-
рии. За многолетний добросовестный труд Нина Захаровна 
в 1976 году была награждена значком «Отличник народ-
ного просвещения», в 1983 году ей было присвоено зва-

В бассейне «Кристалл»

Абакумова Г.П.

Кокорникова Н.З.
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ние «Старший учитель». Указом 
Президиума Верховного Сове-
та РСФСР от 18 июня 1984 года 
Кокорниковой Нине Захаров-
не присвоено почётное звание 
«Заслуженный учитель школы 
РСФСР». 

Оставили о себе добрую 
память Паршина Людмила Ива-
новна, Черемисина Галина Ва-
сильевна, Родченко Прасковья 
Ивановна, Федорова Надежда 
Александровна, Колесник Люд-
мила Васильевна, Колпаков 
Александр Николаевич, Белова 
Татьяна Леонидовна, Токарева 
Надежда Александровна, Байко-
ва Ольга Александровна, Сизова 
Надежда Анатольевна…

В числе выпускников-ме-
далистов школы в 1964 г. была 
Романова Альбина. С этого года 
начался отсчёт её педагогической 
деятельности. Высшее образова-
ние получила «без отрыва от про-
изводства». Альбина Яковлевна 
преподавала вначале в восьми-
летней, а затем физику – в сред-
ней школах. 58 лет служения про-
фессии у ветерана.

В 1977 г. Ольге Филиппов-
не Бондаревой была присвоена 
квалификация «учитель истории и обществоведения», «ме-
тодист воспитательной работы». Педагогическую деятель-
ность начала с работы в Мошковском Доме пионеров, где 
стала директором, по совместительству работала в Мош-
ковской средней школе № 1. 

В 1979 году Ольга Филипповна была назначена ор-
ганизатором внеклассной работы в Сокурскую среднюю 
школу № 19. С 1980 г. эту работу продолжила в Мошковской 
средней школе № 1. Но главным были уроки истории и об-
ществоведения. На протяжении нескольких лет она с ак-
тивами старшеклассников вела работу клуба «Поиск». При 
её участии был оформлен «Зал боевой и трудовой славы». 
В 2005 году Ольге Филипповне предложили работу в Ин-
формационно-методическом центре. В должности дирек-
тора центра работала почти два года. Связь со школой не 

Белова Т.Л. Черемисина Г.В.

Колесник Л.В. Белькова А.Я.

Бондарева О.Ф. 
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теряла, продолжала вести уроки. Вернулась в школу в 2007 году и уже навсегда. Ольга 
Филипповна – учитель истории высшей квалификационной категории, отличник на-
родного просвещения, ветеран педагогического труда.

Храмых Татьяна Ивановна 

«Учителем начальных классов я мечтала стать с 
детства. Примером для меня была моя первая учительница 
Бирюкова Валентина Гавриловна, – говорит Татьяна Ива-
новна Храмых. – В старших классах мне нравились уроки 
немецкого языка, химии, географии. Особенно любила урок 
пения. Преподавателем пения был замечательный педа-
гог Самойлов Алексей Николаевич. Он руководил большим 
школьным хором. С концертами мы часто выступали, в 
том числе и в г. Новосибирске. Наш хор часто был победи-
телем разных конкурсов. В Болотнинское педагогическое 
училище я поступила в 1971 году, после окончания 8 классов 
нашей школы. Получила специальность учителя начальных 
классов. В родную школу пришла работать через два года и 
осталась здесь навсегда. Заочно училась в пединституте. А 
сегодня мой педагогический стаж – более 40 лет! Выпусти-
ла из начальной школы 11 классов. Детей любила и люблю 
всех, но есть ребята, образы которых запомнились наибо-
лее ярко. Даже из первого выпуска я с теплотой вспоминаю 
звёздочек: Лукина Славу, Патрина Мишу, Ларионова Игоря. 
Из второго выпуска: Присмакину Олю, Трегубову Таню, Су-
воркину Таню… Перечислять имена ребят могу бесконечно. 
Я до сих пор не разочаровалась в выборе профессии и люблю 
её. Ведь именно образ первого учителя остаётся в памяти 
ребёнка на всю жизнь. Конечно, как и в любой работе у педа-
гогов есть свои сложности: бесконечная бумажная рутина, 
современные изменения учебных программ, которые часто 
лишь ухудшают учебный процесс. Но интересного, нового 
в работе гораздо больше. Так много ещё хочется узнать и 
объять… 

Детям и их родителям, нам, педагогам, хочу поже-
лать добра, взаимопонимания, терпения и внимания друг к 
другу.» 

Мошковская средняя школа №1 стала первой и един-
ственной, где прошла и проходит вся трудовая деятельность 
учителя физического воспитания Коржаковой Татьяны 
Александровны. В её трудовой книжке всего одна запись о 
приеме на работу 15 августа 1976 года. Кроме уроков физи-
ческой культуры Татьяна Александровна стала тренировать 
волейбольную команду старшеклассниц. Татьяне Александ-
ровне выбирать не пришлось. Молодой учитель и её первая 
волейбольная команда учились вместе и добились хороших 

Храмых Т.И.

Коржакова Т.А.

Зубова Т.Н.
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результатов. Татьяна Александровна – старший учитель высшей категории, ветеран 
педагогического труда.

Зубова Татьяна Николаевна в 1980 г. пришла работать учителем начальных 
классов в Мошковскую среднюю школу № 1. Хотя окончила заочно пединститут, про-
должала преподавать в начальных классах. Правда, параллельно с 2003 года стала 
исполнять обязанности заместителя директора по учебно-воспитательной работе. 
Татьяна Николаевна – учитель высшей квалификационной категории, отличник на-
родного просвещения, ветеран педагогического труда. 

Ветераны педагогического труда: учитель начальных классов высшей ква-
лификационной категории Отегова Людмила Григорьевна, учитель начальных 
классов первой квалификационной категории Свитич Галина Васильевна, учитель 
биологии Клушина Тамара Петровна, учитель начальных классов Туманова Над-
ежда Андреевна…

Ратников Георгий Романович

«Здравствуйте, дамы и господа! Я хочу вас обрадовать, 
завтра мы будем писать самостоятельную работу. А сейчас 
госпожа Николаева выйдет к доске и нарисует нам один из 
примеров арифметической прогрессии, которую я задавал 
на дом… Так начинался урок математики у Георгия Романо-
вича Ратникова. Многие поколения выпускников, бывших 
его учеников никогда не забудут его неординарных уроков. 
С 1974 года он работает в школе, в нашем классе Георгий Ро-
манович преподает математику второй год. Мы и не пред-
полагали, что скучные алгебра и геометрия могут быть та-
кими интересными, непонятных тем просто нет. На уроках 
весело и прикольно. В арсенале методов Георгия Романови-
ча для особо резвых имеются и те, что были разрешены в 
школе в прошлые века. Короче, все это не могло не отразиться на нашей успеваемости 
по предмету в лучшую сторону. 

Мы, конечно, понимаем, не всегда общение с нами располагает к хорошему на-
строению, но Георгий Романович обычно спокоен, улыбчив и многое прощает. А мы 
не обижаемся на какие-то его резкости – понимаем, что значит «достали». Потому что 
его в нашем классе все любят и уважают, называя между собой не обидной кличкой, 
как нелюбимых учителей, а тепло – Гошей.

Шахматы – вот увлечение нашего учителя, которому он посвящает все свое сво-
бодное время. Он не только чемпион района, но и несколько раз выигрывал у ком-
пьютера. Это – класс! Мы любим своего Гошу, без него в нашей школе было бы неин-
тересно. Желаем ему здоровья, выдержки и еще много-много лет входить в класс с 
фразой: «Здравствуйте, дамы и господа».

Ковалевские и Лобачевские из 9 «В» 2001 г. 

Ìîøêîâñêàÿ ñðåäíÿÿ øêîëà ¹ 2  ___________________
4 июня 1954 года в селе Мошково на улице Красная площадь (а сейчас ули-

ца М. Горького) открылась семилетняя школа. В школе на момент открытия было 

Ратников Г.Р.
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252 ученика. Имелась спортивная площадка площадью 
0,1 га. Пришкольный участок площадью 0,2 га. В школе че-
тыре классные комнаты, учительская, физический и биоло-
гический кабинеты. Площадь школы составляла 218 ква-
дратных метров. Занятия проводились в две смены. В 
школе изучался немецкий язык. Директором школы была 
М.И. Федотова. В 1956 г. ее сменила А.Т. Черткова. Семилет-
няя школа просуществовала до 1960 года. В 1960 году была 
образована восьмилетняя школа. В 1961 году на улице Ба-
зарный переулок (сейчас ул. Пионерская, 13) было постро-
ено новое двухэтажное здание школы с просторными каби-
нетами, спортивным залом и мастерской. В 1996 году было 
завершено строительство пристройки к зданию школы. С 1 
сентября 2016 года реорганизована из основной общеобра-
зовательной в Мошковскую среднюю школу № 2. 

Директорами школы в разные годы были М.И. Федо-
това, А.Т. Черткова, В.К. Милевский, А.В. Ильин, Д.М. Жуков, 
Г.А. Поддубская, Ю.Г. Чернов, Г.А. Головин, Н.В. Кондратьев, 
А.И. Галков, Н.Ю. Галкова, О.Ю. Хромова, Н.В. Завалишин. 
В настоящее время директор школы – Сайчук Сергей Вик-
торович. 

Педагогический коллектив состоит из 20 человек. 
Все они имеют высшее профессиональное звание, посто-
янно повышают свой квалификационный уровень на спе-
циальных курсах и семинарах. Материально-техническая 
база школы постоянно обновляется, помещение ежегодно 
ремонтируется, на пришкольной территории установлен 
спортивный комплекс. Также в учебном заведении будет 
открыто структурное подразделение – детский сад-ясли. – 
Много лет посвятила просвещению детей Поддубская Гали-
на Архиповна, учительница географии и истории. Ей при-
своено звание «Учитель-методист», «Отличник народного 
просвещения РСФСР». 

Дубинкина Зинаида Ивановна с 1971 г. учила детей. 
Более 12 лет была методистом межшкольного объединения 
района. Мероприятия и открытые уроки проводила в Мош-
ково, Ояше, Сокуре. 45 лет педагогического стажа у Зинаи-
ды Ивановны. В память о работе она хранила дома сочине-
ния своих учеников. Когда они её навещали, то читали свои 
«опусы»: кем мечтали стать, кого считали товарищами, что 
их волновало. 

15 августа 1970 года пришла работать в Мошковскую 
восьмилетнюю школу учителем начальных классов Людми-
ла Васильевна Меренчук. У Людмилы Васильевны 13 выпу-
сков учеников из начального звена в среднее. Завершила 
свою педагогическую деятельность 26 августа 2011 г. Об-
щий стаж работы 42 года.

Сайчук С.В.

Поддубская Г.А.

Дубинкина З.И.

Меренчук Л.В.
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Лизогубова Надежда Михайловна

Надежда Михайловна родилась 14 февраля 1963 го-
да в деревне Красная Болотнинского района. Окончила 
Мошковскую среднюю школу № 1. В 1980 году поступила 
в Болотнинское педагогическое училище. После окончания 
педучилища по распределению попала в Мошковский рай-
он в село Мошнино. Школа была небольшая – 8 классов. 

Начальные классы учились вместе, все три одновре-
менно. Это был очень дружный, творческий коллектив: Тай-
гушакова Августа Михайловна, Федотова Анна Васильевна, 
Семенец Людмила Ивановна, Львова Татьяна Антоновна. 
Проработала в Мошнинской школе 20 лет. В 1999 г. Окончи-
ла Новосибирский государственный педагогический уни-
верситет. С 2002 г. и по настоящее время работает в Мош-
ковской основной школе, сейчас она Мошковская средняя 
школа № 2. В 2018 году получила награду «Почетный 
работник в сфере образования Российской Федерации».

Ìîøêîâñêèé öåíòð îáðàçîâàíèÿ ___
В 1985 г. на улице Западная р.п. Мошково в военном 

городке была открыта Мошковская средняя школа № 2. 
Первым директором стала Васильченко Нина Степановна. 
В течение первого года шло комплектование педагогиче-
ского коллектива, который был достаточно стабилен. С ок-
тября 1986 г. директором был Лысенко Сергей Алексеевич, 
отличник народного просвещения РФ. 

Под его руководством к школе в 1990 году сооружены 
пристройка на 10 учебных кабинетов, актовый зал на 240 
мест, компьютерный класс, библиотека. В 1992 году школа 
работала в инновационном режиме по проблеме «Индиви-
дуализация и дифференциация учебно-воспитательного 
процесса». В 1996 году средняя школа получила статус Цен-
тра образования, где предоставляются три ступени общео-
бразовательных услуг по начальному музыкальному и ху-
дожественному образованиям на отделениях: хореографии, 
инструментальном (фортепиано, баян, гитара) и изостудии. 
Был создан футбольный спортивный клуб «Смена». Школа 
участвовала в конкурсах «Школа года», в ярмарках УЧСИБ 
и т.д.

В 2006 году директором школы стала Хренова Светла-
на Федоровна. 

В октябре 2006 года к школе был присоединен дет-
ский сад № 5 «Ромашка». Образовательный процесс осу-
ществляется в условиях УВК: детский сад – общеобразова-
тельная школа – школа искусств. 

Лизогубова Н.М.

Лысенко С.А. 

Хренова С.Ф.
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Со дня образования школы здесь работает учитель 
технологии Студеникина Людмила Афанасьевна. С 1990 г. 
под руководством Людмилы Афанасьевны Студеникиной в 
Мошковском центре образования работает школьный театр 
моды «Образ». Людмила Афанасьевна знакомит воспитан-
ниц с направлением моды, основными законами моделиро-
вания. Мастерство, тонкий вкус, причём, совершенно инди-
видуальный, качественно выполненные швейные изделия 
собственного моделирования позволяют её воспитанницам 
с успехом выступить и зарекомендовать себя в городских 
конкурсах. Результат этой деятельности – демонстрация 
моделей одежды. 

Ученики Л.А. Студеникиной – дипломанты Сибир-
ской ярмарки «Учсиб-2000», «Учсиб-2004», участники кон-
курсов «Юный модельер», «Бурда моден», «Мода, юность, 
будущее» в г. Новосибирске. Молодые «кутюрье» из театра 
моды «Образ» МЦО неоднократно блистали изяществом со-
зданных силуэтов и привозили с конкурсов кубки, дипломы 
за призовые места. Руководитель театра раскрывает у уче-
ниц творческий потенциал, активность, развивает красоту 
труда, готовит их к жизни, выбору профессии. Обучает от 
простого к сложному. По окончании курса девочки умеют 
выполнять эскиз выбранной модели, работать с журнала-
ми мод, умело разрабатывают собственные модели, подби-
рают ткани и выполняют технологию обработки швейных 
изделий по всем правилам, начиная от эскиза до его показа, 
пробуют себя в роли манекенщиц. Для совершенствования 
в этой области введены хореография, постановка шага, со-
ставление мизансцен. Людмила Афанасьевна щедро делит-
ся опытом работы с учителями района. 

В 2004 году Людмиле Афанасьевне Студеникиной 
присвоено звание «Заслуженный учитель Российской 
Федерации».

Учитель математики первой квалификационной ка-
тегории, почётный работник Машталлер Раиса Петровна.

С августа 2013 года руководила Центром образова-
ния Балабаева Любовь Александровна. 

С июня 2021 г. руководит Никель Мария Александ-
ровна.

Ìîøêîâñêèé äåòñêèé ñàä «Óëûáêà» 
êîìáèíèðîâàííîãî âèäà  ___________

Детский сад был открыт в декабре 1989 г. У детей есть светлые игровые ком-
наты, просторные спальни, музыкальный зал для праздничных утренников, занятий 
физкультурой. 

Студеникина Л.А.

Машталлер Р.П.

Балабаева Л.А.
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Много лет работают воспитатели и педагоги: Ставицкая Вероника Лукьянов-
на – заведующая детским садом, стаж работы 43 года. Сурикова Марина Равильевна – 
старший воспитатель, Минакова Ирина Михайловна – учитель-логопед, стаж работы 
25 лет.

Äåòñêèé ñàä «Ðÿáèíêà»  ____________________________
Открытие детского сада «Ря-

бинка» состоялось в декабре 1978 
года. Заведующей была назначена 
Фомичева Тамара Алексеевна. Кол-
лектив в основном подобрался мо-
лодежный. С помощью родителей 
начали работу по озеленению тер-
ритории сада. Первый выпуск детей 
был в 1980 г. С основания детского 
сада было шесть групп, две группы 
ясельного возраста, четыре стар-
шего. Пришла новая смена – заве-
дующая детским садом Манжосова 
Лариса Александровна. Много лет в 
детском саду трудится воспитатель 
Коноферчук Елена Михайловна – 
трудовой стаж 31 год.

Äîì øêîëüíèêîâ  ___________________________________
Муниципальное бюджетное образовательное учреждение дополнительного 

образования «Мошковский Дом детского творчества» Мошковского района образо-
ван 1 сентября 1973 года. Первый директор – Кондратьева Г.Д., методист – Волкова 
Л.М. Дом школьников – организационно-массовый и инструктивно-методический 
центр внешкольной работы с детьми и подростками. 

Ставицкая В.Л. Сурикова М.Р. Минакова И.М.

Коноферчук Е.М. Манжосова Л.А.
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За годы деятельности Домом детского творчества ру-
ководили:

1973–1977 гг. – Кондратьева Галина Дмитриевна,
1977–1979 гг. – Нюренберг (Бондарева) Ольга Филип-

повна, 
1979–1985 гг. – Головина Любовь Гавриловна,
1985–1986 гг. – Исаченко Людмила Анатольевна,
1986–1987 гг. – Манжелей Татьяна Ивановна,
1987–2021 гг. – Чугуева Тамара Васильевна, Отличник 

народного просвещения. Педагогический стаж 36 лет. 
Здесь трудились педагоги, способные осуществлять 

внешкольную работу с огоньком, задором, способные «за-
жигать ребячьи души»: Скрипко Л.Н., Фёдорова Н.А. и дру-
гие. Перспективной линией воспитательной работы Дома 
школьников выбран индивидуальный подход к личности 
через творческую деятельность. Педагоги организуют досу-
говую деятельность учащихся под девизом «Россия – родина 
моя!»

С 2021 г. директор Дома детского творчества Сайчук 
Евгения Михайловна.

Äåòñêàÿ øêîëà èñêóññòâ  ___________
В 1960 году в р.п. Мошково было открыто образова-

тельное учреждение, в котором работали всего два пре-
подавателя – по классу фортепиано и по классу баяна. В 
1961 г. оно получило официальный статус детской музы-
кальной школы. Позже переименовано в детскую школу 
искусств.

В настоящее время «Детской школой искусств» руко-
водит Ольга Алексеевна Милаева. Педагогический состав 
насчитывает 22 человека. В школе обучается 405 учащихся 
(на 01.09.2021) по семи общеобразовательным общеразви-
вающим программам: инструментальное исполнительст-
во, народное хоровое пение, изобразительное искусство, 
искусство театра, раннее эстетическое развитие, ранняя 
профессиональная ориентация и эстрадный вокал, а также 
по дополнительной предпрофессиональной общеобразо-
вательной программе «Народные инструменты». Обучение 
ведется на русском языке. Гордостью школы и гарантом 
сохранения лучших традиций стало то, что многие выпуск-
ники после окончания специальных учебных заведений 
возвращаются в родные стены. Среди них С.В. Гладкович, 
С.А. Нестерович, О.В. Пустовалова, О.А. Милаева, Е.Г. Шили-
на, В.И. Махов, Ю.С. Ющенко, В.Н. Мартемьянов, М.С. Гладко-
вич, Стрекнёва Т.Г.

Кондратьева Г.Д.

Чугуева Т.В.

Милаева О.А.
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Êàêàÿ ïåñíÿ äëÿ áàÿíà, 
êàêàÿ ïåñíÿ äëÿ Ðóñè... _____

Божко Василий Михайлович работал в 
школе искусств с 1982 года по 2021 г. В течение 
пяти лет (по октябрь 1987 г.) был в должности 
директора, затем перешёл на преподаватель-
скую работу. Преподаватель по классу баяна, 
гармони, ансамбля (оркестра). Стаж работы – 
45 лет. Божко В.М. – высококвалифицирован-
ный, инициативный педагог. Постоянно вы-
ступал на концертах, конкурсах и фестивалях 
школьного, поселкового, районного и област-
ного значения. Им записано много старинных 
русских народных и сибирских песен от участ-
ников хора и жителей района, сделано много аранжировок для хора, вокального ан-
самбля, солистов. Оригинальные хоровые аранжировки исполнялись на районном и 
областном уровнях народным хоровым коллективом «Гармония», хором Белоярского 
ДК, другими вокальными и хоровыми коллективами района. Так же много времени и 
сил Василий Михайлович уделял формированию репертуара для баяна, гармони, ан-
самбля и оркестра баянов – им подготовлено несколько репертуарных сборников сво-
их обработок и переложений для баяна и гармони для учащихся. За время работы в 
Мошковской школе искусств Божко В.М. подготовил к поступлению в Новосибирский 
областной колледж культуры и искусств 13 учеников. Награ-
ждён нагрудным знаком Министерства культуры РФ «За до-
стижения в культуре»; дипломом лауреата конкурса «Золотая 
книга Новосибирской области» в номинации «Верность при-
званию»; Почетной грамотой Губернатора Новосибирской 
области «За заслуги в художественно-эстетическом воспита-
нии подрастающего поколения, многолетнюю плодотворную 
преподавательскую деятельность».

Ñâîþ ëþáîâü ê ìóçûêå 
ïåðåäà¸ò ó÷åíèêàì __________________

В школе искусств Гладкович Светлана Викторовна, пре-
подаватель по классу фортепиано, более 40 лет отдала музы-
кальному образованию детей. Светлана Викторовна находит 
индивидуальный подход к каждому ребенку. За годы работы 
Светлана Викторовна подготовила немало выпускников, ко-
торым сумела передать свою любовь к музыке, трое из них 
продолжили свою деятельность на профессиональном по-
прище.

Ученики Светланы Викторовны принимают участие в 
конкурсах и фестивалях различных уровней, где очень часто 
занимают лидирующие места. Сама пишет небольшие произ-

Божко В.М. 

Гладкович С.В.
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ведения, являясь автором нескольких сборников детских 
пьес для фортепиано. Трудовая и педагогическая деятель-
ность, активная жизненная позиция Светланы Викторовны 
отмечены Почётной грамотой губернатора Новосибирской 
области за заслуги в художественно-эстетическом воспита-
нии подрастающего поколения, многолетний добросовест-
ный труд.

Èñòîêè íàðîäíûå  __________________
Нестерович Светлана Анатольевна окончила Новоси-

бирский колледж культуры и искусств и педагогический 
институт. В музыкальной школе с 1993 г. В 2011 г. открыла 
отделение народного хорового пения, на базе которого был 
организован ансамбль «Карусель», ему было присвоено зва-
ние «образцовый». Лауреаты конкурсов и фестивалей меж-
дународного, областного, регионального уровней. Отрабо-
тала 20 лет в Новомошковском СДК в ансамбле «Ладушки». 
В 2009 г. организован ансамбль «Краса», получили звание 
«народный», являются лауреатами конкурсов и фестивалей 
разного уровня, которые поют в народной манере. В 2020 г. 
был образован на базе народного хорового пения в детской 
школе искусств ансамбль педагогов «Россиянка».

Åãî ñòèõèÿ – ìóçûêà è ïîýçèÿ  _______
Алексей Николаевич Назаров в 1980 г. поступил в 

Новосибирское областное музыкальное училище и в 1984 
году окончил его по классу баяна. Потом два года служил 
в армии. И вновь учился – уже в Алтайском государствен-
ном институте культуры по специальности «оркестровое 
дирижирование». Светлый, увлечённый музыкант, поэт. 
Преподаватель по классу баяна умеет передать детям свою 
любовь к песне, музыке. Поэзия – его стихия. Алексей пишет 
стихи на одном дыхании, живёт ими, порой останавливаясь 
от внезапно зазвучавшей в душе музыки, будучи застигнут 
ею на прогулке, в беседе, в кругу знакомых, во время заня-
тий с детьми.

Ñîçäàëà àíñàìáëü 
ðóññêèõ íàðîäíûõ èíñòðóìåíòîâ  __

Патрушева Олеся Александровна более 20 лет рабо-
тает в детской школе искусств. В 2014 году талантливый 
педагог создала ансамбль русских народных инструментов 
«Метелица», в состав которого входят учащиеся старших 

Нестерович С.А.

Назаров А.Н.

Патрушева О.А.
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классов и преподаватели народного отделения ДШИ. Коллектив постоянно принима-
ет участие в концертной жизни школы и района, не раз становился лауреатом област-
ных и международных конкурсов. В работе с учениками использует весь свой бога-
тый опыт педагога, находит индивидуальный подход к каждому ребенку, старается 
наиболее полно раскрыть его музыкальные способности, увлечь любовью к музыке.

Â èñêóññòâå – æèçíü!  _______________________________
В Мошковском краеведческом музее состоялось от-

крытие выставки «В искусстве – жизнь!» Светлана Викторов-
на Соболева, преподаватель художественного класса школы 
искусств, представила работы своих учеников, а её сын Кон-
стантин Алексеевич Соболев – свои картины. Пришедшие 
на открытие выставки ребята были в восторге от зверей и 
птиц, вылепленных юными скульпторами, которые творче-
ски изобразили братьев наших меньших. Вот мама-пингвин 
заботливо склонилась над своим малышом. Под надёжной 
защитой мамы-пумы её котёнок. Белые медведицы оберега-
ют своих медвежат. Большая серая кошка-манул настороже, 
её жёлтые глаза словно предупреждают: «Не подходи!» Ка-
ракал – детёныш, напротив, слишком робок – спрятался за 
пенёк, только ушки-кисточки торчат. На весёлую компози-
цию орангутанов невозможно смотреть без улыбки. Орлан – 
сплошное высокомерие, зато всем довольна и облизывает 
лапу рысь Нюша. Соболь, позируя, красуется. Испуганный 
зайчик убегает от лисы в композиции «Погоня», а полярная 
сова уже с добычей. Животные у ребят одушевлены, эмоци-
ями напоминают нас, братьев старших... Наши юные экскур-
санты оценили лучшие композиции прямым голосованием. 

Светлана Викторовна приобщает школьников к миру изобразительного искус-
ства, преподавая живопись, рисунок, скульптуру, пробуждает в каждом своём ученике 
творческое воображение, образное мышление. «Не успеют их скульптуры высохнуть, 
а они уже торопятся цвет наложить», – комментирует Светлана Викторовна... Её уче-
ники стали лауреатами областного конкурса «Краснокнижные животные зоопарка»...

На выставке есть работы, выполненные и в другом жанре. Интересна компо-
зиция в стиле гжели – два соболя обнимают часы, очень трогателен и нежен белый 
ангел со свечой, словно парящий на просвечивающих крыльях. «Гжель – это чистота, 
изящество», – отметила Светлана Викторовна... 

Её дочь Катя расписывает батики – работа отмечена дипломом лауреата об-
ластного фестиваля молодых дарований «Таланты земли Сибирской». Ученики 
С.В. Соболевой отмечены дипломами лауреатов областного и Международного дет-
ских творческих конкурсов по декоративно-прикладному и изобразительному искус-
ству «Родники культуры», XII областного конкурса юных художников «Хрусталик», 
XIV международного сибирского фестиваля керамики ...Светлана Викторовна придаёт 
большое значение коллективному творчеству детей в живописных работах, игруш-
ках, и композициях. Осталось добавить, что ей присужден диплом лауреата конкурса 
«Золотая книга культуры Новосибирской области» в номинации «Мастер – золотые 

Соболева С.В.
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руки». «Соболева воспитывает художественный вкус, обучает детей законам перспек-
тивы, композиции, развивает познавательный интерес, знакомит с различными ви-
дами изобразительной деятельности, многообразием художественного материала и 
приемами работы с ними, способствует поиску, отбору и творческому развитию уча-
щихся» – такую характеристику дали Светлане Викторовне коллеги из Мошковской 
детской школы искусств... Разносторонность её творчества поражает. 

К примеру, в 2016 году Новосибирским издательством «Детская литература» 
издана книга писателя Н. Кабанова-Почуева «Сказка про трех зайчиков», иллюстри-
рованная Светланой Викторовной... Откуда в этой хрупкой женщине столько душев-
ного тепла, столько творческих задумок где-то на генном уровне? Она вспоминает, 
как открыла бабушкин сундук, а там цветущий город – когда-то расписанные бабулей 
холсты, где цветы как живые... Эта любовь к прекрасному таилась до поры, до време-
ни. Так что и Светлана, и Константин стали художниками не случайно. 

Ðàéîííûé Äîì êóëüòóðû  ___________________________
Районный Дом культуры является структурным подразделением управления 

культуры и молодежной политики Мошковского района. Дом культуры организует 
отдых и досуг населения через клубные формирования и кружки самодеятельного 
народного творчества.

Здесь действуют 20 кружков и коллективов: народный самодеятельный кол-
лектив ансамбль народной песни «Субботея», народный самодеятельный коллектив – 
театр «Время», народный самодеятельный коллектив – хор «Гармония», народный 
самодеятельный коллектив – хореографический ансамбль «Апрель», народный са-
модеятельный коллектив – литературное объединение «Надежда», студия художест-
венного слова «Секунда», театр миниатюр «Минута», вокальный ансамбль «Перепра-
ва», детский вокальный ансамбль «Горошинки», вокальный дуэт «Отрада», ансамбль 
эстрадной песни «Эдельвейс», фольклорный ансамбль «Соседушки», вокальный дуэт 
«АБаЖур», фольклорный ансамбль «Думы», вокальный дуэт «Малиновый звон», тан-
цевальные группы – «Ручеек», «Капель», «Веснушки», «Лучики», студия современного 
эстрадного танца.

Кумиры прошлого ...

Ñóïåðãîëîñ ðåãèîíà  _______________________________
В региональном конкурсе самодеятельного творчества «Солнечный микрофон» 

приняли участие около тысячи человек. Солист Мошковского Дома культуры Борис 

Андрей Ерошков

Александрович Попов вышел в финал и в номинации 
«Эстрадная песня» стал лауреатом. Его голос отметили 
как «суперголос» региона. Дипломом была отмечена 
еще одна жительница Мошково, участница эстрадного 
коллектива Мошковского ДК – Евгения Середа (руково-
дитель – Б.А. Попов). Мошковчане гордятся своим зем-
ляком, а он – все тот же: вечно юный, живой, веселый и 
общительный, простой и доступный. Любой концерт в 
Мошково, на сцене Дома культуры или на кузове грузо-
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вика – площадка не имеет значения – не обходился без участия 
Бориса Попова. Душа, она есть у каждого, и пел Борис Попов от 
души и для души. О том, что ему будут аплодировать толпы по-
клонников, Борис никогда не мечтал и к славе не рвался. Всё вы-
ходило как бы само собой, будто иначе и быть не могло. Казалось 
вполне естественным, когда он трёхлетним пацаном вместе со 
старшей сестрой давал первые «концерты» в своем дворе – на 
Доме одежды в Новосибирске, откуда он родом и где рос Борис. 
Пел он тогда для соседей: «А на марсе будут яблони цвести!» И 
«Дунай – Дунай…». Публика с восторгом встречала юного ис-
полнителя и угощала его разными сладостями. Борис окончил 
музыкальную школу по классу игры на гитаре и духовое отделе-
ние культпросветучилища. Уже тогда среди взрослых музыкан-
тов циркового оркестра юное дарование ярко выделялось своей 
индивидуальностью. После окончания училища городского пар-
ня направили «поднимать культуру» в село. На Галину Иванов-
ну Туркову, тогдашнюю заведующую Мошковским райотделом 
культуры, Борис Попов произвел неизгладимое впечатление. 
И она, подбирая кадры, остановила свой выбор именно на нём. 
Пригласила во время практики поработать в Сарапулке. 

В 1977 году встретились впервые Борис Попов и Олег 
Горшков – так сказать, зачинатели и организаторы будущей 
«Седьмой модели». Но оформился состав группы не сразу. При-
ходили и уходили Толя Музыченко и Юра Попов, и Коля Пере-
лыгин, и Андрей Ерошков. Он «задержался» вместе с Олегом 
Горшковым, Геннадием Мельниковым и Борисом Поповым в 
составе «Седьмой модели» надолго. Вслед за Андреем в группу 
пришел Сергей Родыгин. По всей вероятности, именно он за-
ставил ребят поверить в успех и выпустить первую аудиокассе-
ту «Седьмой модели». Это была его идея, он сам написал стихи 
и сам сочинил к ним музыку. Шел тогда 1987 год. Кассета разо-
шлась мгновенно… Песня «Черный монах» стала шлягером по 
всей стране. Неожиданный успех и нагрянувшая вслед за этим 
слава. По рейтингам региональных газет «Седьмая модель» ча-
ще всего была на втором месте в стране после «Ласкового мая». 

И начался фейерверк славы!.. Но судьбе неугодно было, что-
бы слава «Седьмой модели» не угасала годами. Хотя «Седьмая мо-
дель» не канула в Лету, жива была группа до недавнего времени. 

Ñ ïåñíåé ïî æèçíè _________________
56 лет трудового стажа у Любови Ивановны Демчен-

ко, личности творческой, интересной и многогранной. После 
окончания школы Люба поступила в Омское музыкальное 
училище на дирижерско-хоровое отделение, подрабатывала в 
Омском драматическом театре в массовке. Довелось сыграть в 
спектаклях с молодым тогда артистом Спартаком Мишулиным. 

Г. Мельников

Демченко Л.И.

Попов Б.А.
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В 1972 году, когда образовался Мошковский район, переехали с мужем в р.п. Мошково. 
Любовь Ивановна стала работать в музыкальной школе, ей пришлось и исполнять 
обязанности директора, и быть им восемнадцать лет (1989–2007 гг.). 

Сорок пять лет в одной школе. Все эти годы Любовь Ивановна прививала своим 
ученикам любовь к музыке, к искусству в целом. Некоторые из учеников Любови Ива-
новны пошли по её стопам и сейчас работают в этой же школе. Это Светлана Викто-
ровна Гладкович, Светлана Анатольевна Нестерович, Ольга Алексеевна Милаева. Лю-
бовь Ивановна организовала хоровой коллектив на базе Мошковского РОВД. Вначале 
хор состоял только из сотрудников РОВД и членов их семей, затем стали приходить 
все желающие. Хоровой коллектив «Гармония» имеет звание «народный». 

Àíñàìáëü «Ñóááîòåÿ»  ______________________________
История ансамбля «Субботея» начинается с 2014 го-

да. Руководителем коллектива стала Олеся Алексеевна 
Сёмкина, выпускница дирижерско-хорового отделения Но-
восибирского областного колледжа культуры и искусств, 
которая в июне 2014 года пришла работать хормейстером в 
районный Дом культуры. 

В состав коллектива на то время вошли в основном 
работники районного Дома культуры. В ансамбль начали 
приходить учителя, работники почты, медицинские работ-
ники. В это время коллектив активно принимает участие в 
областных и районных мероприятиях. Это и фестиваль бе-
лорусской культуры «Свята Бульбы», и конкурс патриотиче-
ской песни «Я люблю тебя, Россия», региональная социаль-

«Гармония»

Семкина О.А.
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но-творческая акция «Вместе празднуем Победу», районный фестиваль народного 
творчества «Россия – Родина моя», ХХ Международный фестиваль национальных 
культур в городе Бердске, межрегиональный праздник белорусского творчества 
«В гостях у Лявонихи», участие в праздновании 15-летнего юбилея региональной 
общественной организации национально-культурной автономии в Томской области, 
в фестивале искусств «Славянский базар в Сибири», в творческой встрече-концер-
те композитора Михаила Бондаренко «Поет сибирская душа». «Субботея» приняла 
участие в 1-м открытом межрегиональном конкурсе песен о Новосибирской области, 
посвященном 80-летнему юбилею НСО. Ансамбль стал лауреатом первой степени в 
смотре сельской художественной самодеятельности «Деревенька. Сибирь» в рамках 
программы Мошковского района. Самым главным событием для ансамбля стал смотр 
на присвоение и подтверждение звания «народный». 26 декабря 2019 года подписан 
приказ Министерства культуры Новосибирской области № 557 о присвоении звания 
«народного самодеятельного коллектива» ансамблю народной песни «Субботея». Се-
годня коллектив полон сил и творческих планов, ведёт активную концертную дея-
тельность, радует своих поклонников новыми работами.

Òåàòð «Âðåìÿ»  ______________________________________
Время шло. Одно поколение участников театральной 

самодеятельности, отыграв свои роли, уходят «за кулисы». 
А на сценическую площадку поднимаются другие, с новыми 
жизненными предназначениями. Поколение самодеятель-
ных актёров 80-х годов были намного моложе предшест-
венников и хотели современную драматургию. Стремились 
через свои чувства и мысли рассказывать со сцены о любви, 
и дружбе, семейных ценностях и исканиях. Все то, что было 
ближе по духу и ощущениям.

Молодой задор, энергия позволяли коллективу про-
являть себя. А коллектив был многочисленным и разно-
возрастным. В 1989 году в культурной жизни района про-
изошло большое событие – прошел областной зональный 
смотр театральных коллективов «Театральная весна – 89». 
В коллективе он ознаменовался спектаклем по мотивам во-
девиля – шутки Ф. Соллогуба «Беда от нежного сердца», театр подтверждал звание на-
родного самодеятельного коллектива. Событие это проходило на сцене Мошковского 
Дома культуры. Далее театр осваивал драматургию пьес И. Агапова «Происшествие 
на турбазе», В. Разумневич «Истории нашей улицы», посвященный 60-летию Победы 
в Великой Отечественной войне, В. Романова «На островке, среди бушующей стихии», 
Л. Казаковой «Чужие дети». Каждый спектакль был обращен к зрителям: смотрите, 
как это было, или как могло быть. Были и те участники, кто занимался изготовлени-
ем костюмов и декораций, а затем во время спектакля ставил их, и уносил. Кто тру-
дился над пошивом костюмов, был суфлером и переодевал актёров.

Более 30 лет режиссером театра «Время» является Валентина Панибог. С рабо-
той художника-постановщика зритель встречается еще до начала самого представле-
ния. Открывается занавес. Актеров еще нет, но уже обстановка, в которой развернут-
ся события. 

Панибог В.Н.
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Геннадий Дмитриевич Лукин посвятил театру более 
17 лет. Человек неуемной энергии, Геннадий Дмитриевич 
создавал различное художественное решение постановок 
на протяжении долгих лет. Изготавливал конструкции, 
уставлял различными предметами, создавал убранство, из-
готавливал реквизит, создавая атмосферу спектакля, реаль-
ную жизненную обстановку. Многие декорации создавал из 
«ничего», придумывал различные световые комбинации. 
Было придумано множество костюмов, продумывались 
детали, чтобы постараться создать образ персонажа. В со-
творчестве с нами был звукорежиссер Геннадий Мельни-
ков, который по-своему мог создать музыкальную палитру  
спектаклей. И взлеты, и определенный спад сопровождал 

творческую жизнь театра. Но приходили новые поколения любителей театрального 
жанра, появлялись новые задумки – и жизнь коллектива продолжалась в других спек-
таклях, ролях, событиях.

Òàíöåâàëüíûé êîëëåêòèâ «Àïðåëü»  _
История танцевального коллектива «Апрель» нача-

лась в ноябре 2013 году. Мошковский РДК принял первых 
участников с приходом на работу балетмейстеров Сухановой 
Натальи Никитичны и Сташко Бориса Николаевича. Танце-
вальный коллектив «Апрель» состоит из групп: «Апрель» – 
13 человек (15–17 лет), «Ручеек» – 12 человек (12–15 лет), 
«Капель» – 12 человек (12–15 лет), «Веснушки» – 17 человек 
(8–11 лет), «Лучики» – 18 человек (4–7 лет). 

За период своего существования коллектив неод-
нократно получал дипломы различных смотров и фести-
валей районного, областного масштаба. Танцевальный 
коллектив «Апрель» принимает участие в мероприятиях 
РДК, района, области. 2019 год для этого коллектива был 
результативным: пятилетие создания коллектива отме-
чали юбилейным концертом «Деревенский хоровод или 
сарафанное радио». В конце года коллектив принял учас-
тие в соискании на присвоение звания «народный самоде-
ятельный коллектив». В 2020 году коллективу присвоено 
это звание. Вся творческая деятельность «Народного» по-
священа развитию хореографического искусства, которое 
позволит ему занять достойное место в культурной жизни 
Мошковского района. Руководители коллектива за свою 
многолетнюю деятельность имеют заслуженное призна-
ние и многочисленные награды: Суханова Наталья Ники-
тична внесена в «Золотую книгу культуры Новосибирской 
области» в номинации «Верность призванию» (2020 г.), 
Борис Николаевич Сташко награждён дипломом куль-
турной Олимпиады Новосибирской области за 3-е место 

Лукин Г.Д.

Сташко Б.Н.

Суханова Н.Н.
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в номинации «Хореография» (2017 г.) и за 4-е место в номинации «Хореография» 
(2019 г.) 

Åãî òàëàíò îöåíèëè çðèòåëè  ________________________
Игорь Михайлович Журавлёв стал участником само-

деятельности в раннем детстве, выступая на сцене сель-
ского ДК «Нива» в с. Ташара. Опыт работы в культурно-до-
суговой деятельности получил в учреждениях культуры 
Болотнинского района. В 2016 г. Игорь Михайлович стал 
руководителем фольклорного ансамбля «Соседушки» в 
Мошковском районном Доме культуры. Министерство куль-
туры и областной центр русского фольклора и этнографии 
отметили Благодарственным письмом Журавлёва И.М., ди-
пломом – фольклорный ансамбль «Соседушки» за бережное 
сохранение традиций, а также на VIII Межрегиональной на-
учно-практической конференции «Мельниковские чтения», 
посвященной 95-летию М. Н. Мельникова. Дипломами – за 
участие в региональном социально-культурном проекте 
«Поколения – вместе», в культурной олимпиаде области. 
Он быстро завоевал симпатии зрителей за проникновенное, душевное исполнение 
песен. Игорь Журавлёв стал лауреатом межрегионального фольклорного фестиваля, 
посвященного Дню славянской письменности и культуры, лауреатом IX областного 
фольклорно-этнографического фестиваля «Сибирская глубинка».

Ася Новицкая  ________________________________________________________________________

На любой концерт мошковский зритель приходит, 
ожидая, что услышит со сцены голос Аси Новицкой. Как 
поёт она – доходит до каждого сердца, каждую душу затро-
нет. Талант её многогранен. 

Трудовая деятельность Аси Александровны Новицкой 
началась в стенах Мошковского районного клубного объе-
динения в 2008 году. Небольшой стаж работы методистом, а 
это чуть больше трёх лет, позволил Асе Александровне пока-
зать себя ярко и самобытно в жанре народной и эстрадной 
песни. В 2006 году Ася Александровна окончила Кемеров-
ский областной колледж культуры и искусства, где получи-
ла профессию педагога-организатора досуга, руководителя 
народного хора. Ася – творческий руководитель: готовит и 
проводит утренники, тематические вечера, игровые про-
граммы. Лично участвует в концертных программах. Окон-
чила с красным дипломом Новосибирский государственный педагогический уни-
верситет (факультет культуры и дополнительного образования по специальности 
режиссер театра). С 2013 года входит в состав «совета молодых специалистов» при 
министерстве культуры от Мошковского района, активный, целеустремлённый спе-
циалист.

Журавлёв И.М.

Новицкая А.А.
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Ася Александровна создала вокальную группу «Эдельвейс», где является руко-
водителем и солисткой. Является участницей народного самодеятельного коллекти-
ва «Субботея», а так же вокального дуэта «Отрада». В 2017 году дуэт принял участие в 
культурной Олимпиаде Новосибирской области, где был награждён золотой медалью 
за первое место в номинации народное хоровое пение. В 2019 году Ася Александровна 
как режиссёр и постановщик театрализованной программы «Привал», посвящённой 
75-й годовщине Победы, в номинации – культурно-досуговые программы для инва-
лидов и детей с ОВЗ. Ася Александровна целеустремлённый, неравнодушный специа-
лист, легко берётся за новые проекты, имеет хороший потенциал последующего про-
фессионального роста.

Ëèòåðàòóðíîå îáúåäèíåíèå «Íàäåæäà»  ____________
Литературное объединение «Надежда» Мошковского 

районного Дома культуры начинало свой путь с нескольких 
человек, пишущих стихи, которым было вместе интересно 
общаться, знакомиться с творчеством друг друга, обмени-
ваться мнением. Встречи были редкими, но уже объеди-
нились в коллектив в апреле 1998 года – клуб поэтов «На-
дежда» при Мошковском РДК. В коллектив стали приходить 
творческие люди со всего района: из п. Ташары – Евтушен-
ко Григорий Иванович, Дудин Николай Иванович, Швецов 
Александр Павлович, Рыбаков Юрий Иванович, из с. Сара-
пулки – Бондарев Анатолий Петрович, из с. Сокура – Евге-
ний Павлович Иорданский, из п. Ояша – Маньшин Александр 
Кондратьевич, а также из с. Кайлы, с. Белоярка, с. Широкий 
Яр. Позднее пришли не только поэты, но и прозаики, и кол-
лектив переименовали в литературное объединение «На-
дежда». Встречи стали регулярными, ежемесячными. Ка-

ждая из них – это волнительное ожидание встречи с чем-то необычайно прекрасным. 
Как любое живое дело коллектив меняется, дети (участники) вырастают и идут даль-
ше учиться, как Маша Воевода, Юля Загородняя, Настя Коваленко, Лёша Реснянский. 
Есть костяк коллектива, кто с первых дней в коллективе: Васильева (Листопад) Г.М., 
Черемисин В.А., Швецов А.П., Назаров А.Н., Никитенко Ф.Г. Пришли и стали яркими 
участниками Климова А.П., Чертков В.Ф., Андреева Т.И., Турков С.П., Колчина А.И., Ти-
мошкина О.А., Афанасьев В.Н., Левина Л.Д. Вскоре вышел первый небольшой сборник 
«Стихи», посвящённый 65-й годовщине Победы. Произошло это в 2010 году. Сегодня 
у литературного объединения шесть коллективных сборников, из них четыре под 
названием «От земли Мошковской», «Стихи», «Солнца лучик золотой». Есть и персо-
нальные сборники «Детство пахнет земляникой» Листопад Г.М., сборник стихов и па-
родий Назарова А.Н., сборник «В строке моей…» Черемисина В.А., «Я прошлым больше 
не живу» Савсюк Т.В., «Назвалась любовь твоим именем» Афанасьева В.Н. 

Åãî ýíåðãèè ìîæíî ïîçàâèäîâàòü  __________________
В Сокурской средней школе № 19 пионер Володя Колганов начал играть на гор-

не, да так бойко, что стал горнистом пионерской дружины. А когда школа приобрела 

Зубарева Н.А.
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комплект духовых инструментов, был одним из ведущих 
музыкантов оркестра. Он пел в школьном хоре, посещал 
кружок театра кукол, занимался лёгкой атлетикой и штан-
гой. 

Позднее, работая на заводе им. Чкалова фрезеровщи-
ком, записался в знаменитый хор «Ваталинка», которым 
руководил легендарный В.П. Корольков, будущий созда-
тель Сибирского народного хора. После армии Владимир 
вернулся на прежнее рабочее место – был фрезеровщиком 
на заводе. Работая на токарном станке, травмировал руку. 
В самый расцвет жизни, молодым пареньком стать инвали-
дом – это не могло присниться даже в страшном сне. При-
шлось заново осмысливать своё дальнейшее будущее. Вы-
ручили музыкальные задатки и полученные ранее умения. 
Вся его дальнейшая жизнь связана с музыкой, творчеством, 
профессиональной культурной деятельностью. Владимир Константинович – лауреат 
многочисленных конкурсов и фестивалей в качестве вокалиста (народного и эстрад-
ного направлений). 

Ему доводилось встречаться и даже сотрудничать в различных проектах с ле-
гендарным композитором-песенником Григорием Фёдоровичем Пономаренко и его 
супругой – заслуженной артисткой России певицей Анастасией Журавлёвой, братья-
ми Александром и Геннадием Заволокиными. На протяжении многих лет Владимир 
Константинович ведёт огромную работу по приобщению молодого поколения к му-
зыкальному искусству, к народным традициям русского народа. Его обожают дети и 
подростки. В.К. Колганов сочетает в себе дар педагога-наставника, музыканта, певца 
и организатора. Его энергии можно позавидовать. Владимир Константинович явля-
ется постоянным членом оргкомитета международного Маланинского конкурса-фе-
стиваля, работает в составе жюри различных конкурсов. Он один из организаторов 
и участников международных проектов: «Дети – миссия мира» и «Мир через культу-
ру», участвовал в праздновании 70-летия Великой Победы в представительстве ООН 
в Вене, Берлине, Париже, других городах Европы. В.К. Колганов успешно выступал на 
музыкальных конкурсах, был призёром международных конкурсов в городах Фран-
ции и Италии. Он член правления регионального общественного учреждения «Музей 
сибирского баяна и гармони» им. И.И. Маланина. Его духовой оркестр, созданный в 
р.п. Мошково, десятки лет считался одним из лучших в регионе, несколько сотен де-
тей, благодаря занятиям в коллективе, полюбили музыку, некоторые стали профес-
сиональными музыкантами, играют в известных музыкальных коллективах страны. 
Владимир Константинович – Почётный работник культуры Новосибирской об-
ласти, член-корреспондент Петровской академии наук и искусств, ему вручён серти-
фикат Посла мира от ООН, а его имя занесено в «Золотую книгу культуры Новосибир-
ской области».

Журавель Татьяна Васильевна  __________________________________________________

Татьяна Васильевна Журавель работает в культуре Мошковского района с 
1988 года. Общий стаж работы 35 лет. Много лет была ведущим методистом районно-
го культурно-досугового объединения. 

Колганов В.К.
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Татьяна Васильевна работает с людьми старшего 
поколения, с семьями. Удаются «Мошковские посиделки», 
«Нам рано жить воспоминаниями», «Рождественские встре-
чи», «Пасхальный перезвон»… В программах клубов обще-
ния всегда использует интересные задумки. С творческими 
программами представляла наш район на областном фести-
вале «Пусть не прервется нить традиций». Татьяна Василь-
евна – исполнительница ролей в спектаклях народного те-
атра «Время».

Несколько лет является режиссёром-постановщиком 
проведения итоговых собраний трудовых коллективов и 
общественных организаций района.

Татьяна Васильевна руководит советом ветеранов 
культуры «Олимп», участвует в создании проектов по рабо-
те с семьёй. 

Награждена Почётной грамотой Российского профсоюза работников культуры 
за многолетнюю плодотворную работу, Серебряным знаком профсоюза работников 
культуры Российской Федерации.

ÄÊ «Çàïàäíûé»  _____________________________________
Дом Культуры «Западный» открыт 1 января 1991 го-

да. Первым директором был Василий Григорьевич Морин. 
В стенах Дома культуры зазвучали народные песни и пе-
реливистые звуки гармони в исполнении ансамбля баяни-
стов «Играй, гармонь». Дом культуры «Западный», само-
деятельные артисты были и остаются одними из первых 
участников мероприятий области и района. Директором 
ДК последние 20 лет является Любовь Александровна Ман-
тик. В Доме культуры 12 клубных формирований. Клубом 
для старшего поколения «Отдушина», клубом любителей 
литературы «Окно» руководит Юлия Вячеславовна Андро-
сюк. Вокальными ансамблями «Мошковчанка» и «Ивуш-
ка» – Татьяна Григорьевна Матанцева. Для детей работает 
детский клуб любителей интерактивных игр «IQ», – кото-

рый возглавляет Валерий Игоревич Белитченко. Куратором эстрадной мастерской 
«Пазлы» является Мария Григорьевна Дементьева. Кружок декоративно-приклад-
ного творчества «Вдохновение» работает под руководством Татьяны Павловны За-
вориной. Творческий вдохновитель вокального ансамбля «Серпантин» и вокальной 
группы «Забава» – Ольга Вячеславовна Пашкова. 

В 2021 г. начал свою деятельность молодёжный волонтерский клуб. Народный 
коллектив – вокальный ансамбль «Краса» – радует своего зрителя 12 лет. Ансамбли 
участвуют в региональных, областных, всероссийских и международных конкурсах, 
завоёвывают звание лауреатов и дипломантов. Специалисты стремятся организо-
вать работу так, чтобы Дом Культуры «Западный» стал для населения любимым ме-
стом отдыха, где можно самореализоваться и найти друзей. 

Журавель Т.В.

Мантик Л.А.
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Мастера прикладного творчества ...

Âîçëå å¸ ïåéçàæåé ìîæíî ñòîÿòü ÷àñàìè  __________
Мошковчанка Татьяна Анатольевна Пузырёва старалась лишний раз не привле-

кать к себе внимания. Только как тут останешься в стороне, когда её удивительные 
вышивки завораживают и привлекают. Она в Мошковской библиотеке в выставке ра-
бот мастеров прикладного творчества принимала участие. Возле её пейзажей мож-

Матанцева Т.Г. Дементьева М.Г. Заворина Т.П.

Пашкова О.В. Народный ансамбль «Краса»
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но часами стоять. Татьяна 
Анатольевна всегда мечтала 
вышивать картины, но за-
няться любимым делом смо-
гла только тогда, когда ушла 
на заслуженный отдых, когда 
дочки выучились и вышли 
замуж. Вышивала часами. И 
могла долго рассказывать о 
вышивке бисером, вышивке 
на гобелене. 

...На её панно смотришь 
и кажется, что с вышитых деревьев вот-вот упадет снег, 
а три быстрых коня просто сметут тебя с дороги, такая 
получилась реалистичная картина. Не могла я взгляд 
оторвать и от красных маков, где двенадцать оранжевых 
оттенков... Самой первой работой у Татьяны Анатольев-
ны был пейзаж. Картины вышиты нитками или бисе-
ром – глаз не оторвать.

Îáðåëè âòîðóþ æèçíü  ______________________________
Т.И. Черных с 17 лет проживает в Сибири. По профессии она инженер-строитель, 

но не хлебом единым жив человек. Татьяна Ивановна всё свободное время отдает 
творчеству. Муж и дочери её в этом поддерживают. Позитив мастера в её работах: вы-

вязанные зверюшки забавны, картины из соломки сол-
нечны, из кожи – радостны. Потому и привлекли столько 
людей ее цветочные фантазии. На открытие выставки 
Татьяны Ивановны собрались любители прикладного 
творчества. Картины выполнены из необычного мате-
риала – кожи. Когда-то эти прекрасные цветы и пейзажи 
были кожаными плащами, куртками, сумочками – и вот 
обрели вторую жизнь в «золотых руках» мастера.

Пузырёва Т.А.

но часами стоять. Татьяна 
Анатольевна всегда мечтала 
вышивать картины, но за-вышивать картины, но за-
няться любимым делом смо-
гла только тогда, когда ушла 
на заслуженный отдых, когда 
дочки выучились и вышли 
замуж. Вышивала часами. И 
могла долго рассказывать о 
вышивке бисером, вышивке 

Три белых коня

Черных Т.И.
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Õîçÿéêà ìåäíîé ãîðû _
Поневоле вспомнишь хозяйку 

медной горы из сказов Бажова, знако-
мясь с мозаикой мошковчанки Натальи 
Николаевны Сапожниковой. 

Она много лет работала геоло-
гом, о камнях может рассказывать дол-
го. Когда вышла на пенсию, вспомнила 
о камушках. В её панно используются 
кварц, амазонит, гранит, нефрит, яш-
ма, лазурит,  аметист и даже каменный 
уголь. Камни часто находит под ногами 
то в щебенке, то в речном песке. Для 
кисти винограда пошел белый кварц, 
кварцит блестящий, коричневый гра-
нит. В панно «Тайна горы» ящерка из пирита (медная руда). Фон для розы – гранит и 
каменный уголь. В ландыше – кварц крашеный, в других цветах – кристаллы кварца, 
гранита, аметиста... Камни дробит, узоры выкладывает на тарелочках, панно. А таре-
лочки не простые – папье-маше из газет... Делает картинки, тарелочки, выкладывает 
из щебенки, из благородных камней. 

Âîçðîäèë äðåâíåå ðåìåñëî  ________________________
Николай Германович Сапожников работает с лозой и берестой. «Из лозы, – го-

ворит он, – изделия красивые, но недолговечные. Что же касается бересты, то здесь 
другое дело: утварь берестяная служит годами, не теряя вида...». Для употребления 
предметов в быту бересту вываривает, 
избавляясь от дегтя. В такой хлебнице 
пироги долго хранятся, в таком туе-
ске продукты не портятся... Да и вооб-
ще береста лечит. Много лет Николай 
Германович был связан с лесом: когда 
работал в геологической партии, рабо-
тал егерем, был на заимке... Свободное 
время не проводил впустую. Начинал с 
резьбы по дереву, а сейчас помимо из-
готовления берестяных корзин, шка-
тулок, вазочек и прочей домашней 
утвари, из рук мастера выходят художе-
ственные изделия. Обереги, ожерелья, 
очелья, всевозможные украшения, ко-
торые отличаются изяществом, красо-
той и особенностью, продиктованной 
фантазией и тонким вкусом мастера. 
Так древнее ремесло обрело в его руках 
новую жизнь.

Сапожникова Н.Н.

Сапожников Н.Г.
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Ïý÷âîðê 
Íèíû Ôåäîðîâíû  ___

Нина Федоровна Шахова – 
мастер лоскутного шитья. Увле-
чение детства – рукоделие – не 
отпускало, и хобби переросло в 
профессию. Любимым направле-
нием деятельности было и оста-
ется лоскутное шитьё. Её трудовая 
биография связана с обучением 
детей рукоделию на уроках труда 
в школе. Мастерица считает, что 
лоскутное шитьё может быть ис-
пользовано не только как деталь 
костюма, но и служить самостоя-
тельным средством живописи. 

Ñîëíûøêî â ñîëîìêå  ______________________________
В Мошково Ольгу Почтареву знают многие, но не многие знают, что она явля-

ется лауреатом первой премии областного конкурса «Талант и воля» художествен-
ного творчества среди людей с ограниченными возможностями, что ее имя внесено 
в «Золотую книгу культуры Новосибирской области» в номинации мастер «Золотые 
руки». Ольга – постоянный участник районных, областных, межрегиональных и меж-
дународных выставок. Она лауреат и призер многочисленных выставок различного 
уровня, является членом РОО «Ассоциации современных народных художественных 
промыслов Сибири». В её умелых руках обыкновенная солома превращается в удиви-
тельные произведения.

Картины Ольги Андреевны несут солнечный свет. 
Сегодня она руководит кружком «Солнышко в соломке», 
где щедро делится своим опытом и приобщает к твор-
честву всех желающих. Увлечение соломкой началось со 
встречи с женщиной из Белоруссии, которая показала 
свои работы. Тогда Ольга решила сходить на один урок 
посмотреть и попробовать самой. Сходила на первый, на 
второй, на третий урок и не заметила, как соломка прочно 
вошла в её жизнь, да так, что мастерица до сих пор не мо-
жет остановиться. Первые три года она сама активно по-
знавала секреты мастерства. И уже 35 лет как учит этому 
делу всех желающих. «Мы варим солому, гладим, создаем 
композиции, – делится Ольга Андреевна. – Неслучайно это 
творчество нравится людям, ведь в соломке отражается 
солнце. Многие говорят, что на картины из соломки хо-
чется смотреть бесконечно. К тому же человек, занимаю-
щийся творчеством, неважно каким, счастливый человек. 

Шахова Н.Ф.

Почтарёва О.А.
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Так что и я счастливый человек. Русскому народному при-
кладному творчеству надо учиться серьёзно, поскольку мно-
гое уже утеряно. Русские национальные промыслы и ремёсла, 
наследие русского народа надо бережно хранить, творчески 
развивать и, конечно же, любить. А любви к прекрасному, как 
и всякому чувству, можно и нужно учить. Это труд, и это 
счастье», – считает Ольга Андреевна. Сделать настоящую 
картину своими руками, используя фантазию или готовые 
шаблоны, гораздо интереснее, чем собирать пазлы, к тому 
же, эта работа будет эксклюзивной. Картина из соломки – 
это радость творчества.

Ñâî¸ âèäåíèå ìèðà _________________
Черкасов Юрий Юрьевич в феврале 1988 года поступил на военную службу по 

контракту в Российскую Армию. Шилово, Кемерово, Кызыл – это не только места про-
хождения службы прапорщика Черкасова, но и адреса чудесных уголков сибирской 
природы, запечатленных в его пейзажах. 

В Мошково живет с 1998 года. Его дедушка, заметив в мальце искру Божию, 
настаивал на рисовании ликов вождей мирового пролетариата, чем в дальнейшем 
напрочь отбил у того всякую охоту к написанию портретов. В семейной коллекции 
Черкасовых есть только один портрет – жены Светланы. На остальных же полотнах – 
родные, алтайские мотивы (Черкасов родом с Алтая), серия пейзажей воспроизводит 
впечатления от природы Саян («Разлив реки», «Зимний перевал», «Горная речка»), 
кулундинской степи («Перед грозой»), приобья («Болото»). Побывав в верховьях Ени-
сея, художник написал «Начало реки» – едва заметный ручеек от бьющих из-под земли 
ключей – это и есть Енисей в самом его рождении... О пребывании в Монголии напо-
минает «Вечный покой» – какое другое настроение может навеять на человека пу-
стыня... По признанию Черкасова, он начинал с копии полотен любимых художников 
Айвазовского и Шишкина, и лишь потом появилось желание передать свои впечат-
ления, своё видение мира. Тем более что 
кочевая жизнь военнослужащего позво-
лила ему побывать во многих уголках 
нашей страны и даже за рубежом. 

С 1989 года он связал свою судь-
бу с армией – служил прапорщиком в 
Кемерово, Шилово, Кызыле, Монголии, 
в Мошково. Когда выдается свободная 
минутка, он включает хорошую музыку 
и садится за мольберт. От нее, кажется 
ему, и мазок ровнее на холст ложится, 
и краски словно волшебные высвечи-
вают. С любовью выписывает каждую 
травинку на своем полотне, оживляя 
воссозданный его кистью уголок при-
роды. Как написала посетительница 
выставки: «Кажется, дунь ветерок – и Черкасов Ю.Ю.
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всё придет в движение: заструится вода, зашелестит листва, зашумит прибой...» Не 
всегда задуманное получается так, как хотелось. По признанию художника, порой не 
хватает техники, почти законченное полотно уничтожит, если, на его взгляд, не то 
и не так, как задумывал. А если получается, то с последним мазком словно дышится 
легче. «Света, смотри... Все...» – скажет первому своему ценителю – жене. За последние 
два десятилетия Юрий Черкасов написал много пейзажей. Большинство из них пода-
рил родным и знакомым. А оставшиеся увидели-таки своего зрителя. В Мошковской 
центральной библиотеке состоялся его дебют (если можно так выразиться, месяц 
картины были выставлены на суд зрителей). Выставку посетило более 600 человек. 
А в сентябре с семьей побывал в Санкт-Петербурге, зашли в картинную галерею. Три 
часа пробыл в зале у полотен Айвазовского, и вновь навязчиво напомнила о себе меч-
та детства – написать белоснежный парусник, тающий, словно замок Фата Моргана, 
вдали, где у горизонта синее море сходится с небом. 

Здравоохранение ...

Öåíòðàëüíàÿ ðàéîííàÿ áîëüíèöà  __________________
Районную систему здравоохранения в настоящее время представляют:
Мошковская центральная районная больница; две участковые больницы; од-

на городская больница; три врачебные амбулатории; 31 фельдшерско-акушерский 
пункт.

В сфере здравоохранения трудятся 469 человек, в том числе 63 врача, 192 сред-
них медработников.

С 1972 года Мошковская центральная районная больница становится центром 
оказания медицинской помощи населению Мошковского района. Первым главным 
врачом района назначен Николай Николаевич Фигуренко.

В 1978 году построено новое кирпичное двухэтажное здание, где разместились 
хирургия, гинекологическое и родильное отделения. В 1983 году сдано в эксплуата-
цию здание поликлиники, где разместились все службы поликлинического отделе-
ния, детское отделение и административный корпус. В разное время больницей ру-
ководили: 

с 1984 по 1987 г. – главный врач Валентина Петровна Красюк;
с 1987 по 2006 г., 2013–2016 гг. – главный врач Юрий Сергеевич Бабич; 
с 2006 по 2011 г. – главный врач Татьяна Ивановна Лысенко; 
с 2011 по 201 3 г. – главный врач Николай Иванович Мусияк; 
с 2016 руководит Олеся Михайловна Мурашова. 
В 2007–2009 годах после капитального ремонта и реконструкции введены в 

действие акушерское, гинекологическое, поликлиническое отделения и отделение 
скорой медицинской помощи. В последние годы идёт интенсивное оснащение лечеб-
ных учреждений современной медицинской техникой и лечебно-диагностическим 
оборудованием, автомобилями «скорой помощи». 

Лысенко Татьяна Ивановна 

После окончания Мошковской средней школы № 1 в 1978 г. поступила в Ново-
сибирский медицинский институт на факультет «лечебное дело» и окончила в 1983 г. 
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Затем обучалась в интернатуре по специальности «акушер-
ство и гинекология». Изначально хотела быть хирургом, но, 
подрабатывая в студенческие годы медицинской сестрой в 
родильном доме больницы, решила стать акушером-гине-
кологом. 

1 августа 1985 г. в Мошковской ЦРБ появилась моло-
дая акушер-гинеколог Татьяна Ивановна Лысенко. Работала 
до 22 июля 2011 г. 18 лет была заведующей акушерско-ги-
некологическим отделением, а 21 августа 2006 г. назначена 
на должность главного врача Мошковской районной боль-
ницы. В то же время не переставала работать акушером-ги-
некологом. 

С 2011 по 2014 г. трудилась в управлении Росздрав-
надзора по Новосибирской области. С 2014 г. и по настоящее 
время – в Новосибирском региональном отделении фонда 
социального страхования главным специалистом. 

За период работы главным врачом закончили реконструкцию трехэтажного 
здания корпуса ЦРБ с оснащением мебелью и медицинским оборудованием, постро-
или здание скорой медицинской помощи с оснащением мебелью и оборудованием, 
построили Ояшинскую врачебную амбулаторию с полным оснащением мебелью 
и оборудованием, капитально отремонтировали двухэтажный корпус ЦРБ с осна-
щением мебелью, провели капитальный ремонт двухэтажного здания Белоярской 
врачебной амбулатории, капитальный ремонт Ташаринской участковой больницы, 
капитальный ремонт ФАПов: Дубровино, Сарапулка, Балта, капитальный ремонт ин-
фекционного отделения с оснащением мебелью, косметический ремонт всех ФАПов, 
капитальный ремонт Сокурской участковой больницы… С 2006 года началась ком-
пьютеризация ЦРБ: в каждом отделении и у участковых врачей были установлены 
компьютеры. По обеспечению кадрами в 2006 году – укомплектованность составля-
ла: врачи – 46%, ср. медработники – 60%. В 2010 году врачи – более 60%, ср. медпер-
сонал – приблизительно 80%.

«У меня были замечательные наставники-врачи: Хоменко Валентина Георги-
евна – заведующая поликлиникой, невролог, Липилин Владимир Андреевич – хирург, 
Красюк Валентина Петровна – терапевт, Козун Леонид Тимофеевич – заведующий 
терапевтическим отделением, Солтан Элеонора Геоцинтовна – заведующая хирур-
гическим отделением, Тарасова Элла Давы-
довна – главный врач Ояшинской больницы, 
гинеколог, Фигуренко Галина Тарасовна – глав-
ный врач Ташаринской участковой больницы, 
Ванина Надежда Алексеевна – врач-педиатр, 
Ратникова Ирина Петровна – психиатр, Доб-
ровольский Александр Иванович – врач-невро-
лог.

Из среднего медицинского персонала: 
Пикулина Клавдия Александровна – акушерка, 
Петрович Валентина Ивановна – фельдшер 
скорой помощи, Болотова Татьяна Николаев-
на – фельдшер рентгенкабинета, Мамонтова 

Лысенко Т.И.
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Галина Александровна – операционная сестра, Рязанцева Галина Алексеевна – меди-
цинская сестра анестезиолог, Рабочая Галина Никитична – главная медицинская се-
стра больницы, Поташова Татьяна Алексеевна – главный бухгалтер. 

Хочется отметить, с кем рука об руку работала с 1985 года: Супруги Родыгины: 
Александр Александрович (хирург) и Надежда Васильевна (педиатр). Супруги Тюкавки-
ны: Геннадий Михайлович (инфекционист) и Ирина Иннокентьевна (педиатр). Супруги 
Хабибулины: Владимир Харисович (анестезиолог) и Валентина Васильевна (гинеколог). 
Супруги Тельновы: Юрий Джонсович (хирург) и Любовь Александровна (неонатолог). 
Тимошенко Валерий Владимирович – терапевт. Все были молодые и практически всю 
трудовую жизнь отдали больнице. И, конечно, родной коллектив акушерско-гинеколо-
гического отделения: Шемина Галина Васильевна, Макарова Нина Ивановна и Пархо-
менко Валентина Ивановна – медсестры гинекологии; Родченко Ирина Владимировна, 
Ковалева Людмила Николаевна, Добровольская Людмила Лаврентьевна, Мамонтова 
Тамара Александровна, Семенюк Любовь Алексеевна – акушерки родильного отделе-
ния; Руденко Галина Николаевна, Кулик Наталья Ивановна – медсестры палаты ново-
рожденных. 

При женской консультации работала акушерка Пикули-
на Клавдия Александровна. О Клавдии Александровне хочет-
ся сказать особо. Она знает всё женское население района в 
третьем, а то и в четвертом поколении. Когда-то к ней при-
ходили бабушки, а теперь ходят внучки. Она может, не подни-
мая карточек, рассказать всё о каждой женщине: болела ли 
чем-то, какое лечение принимала и так далее. 

К тому же она с пониманием относится к пациенткам. 
Если женщина приезжает с периферии, чтобы та не ездила 
в больницу по два-три раза, Клавдия Александровна сдела-
ет для этого всё – сама с ней по кабинетам пробежит и все 
вопросы постарается решить в этот день. За эту человеч-
ность женщины её ценят и любят.

Более 20 лет стажа у Татьяны Кобец, работающей в 
смотровом кабинете. Она занимается профилактикой и выявлением заболеваний до-
врачебного приема.

Старшая акушерка родильного отделения Людмила Николаевна Ковалева и 
старшая медицинская сестра гинекологического отделения Галина Васильевна Ше-
мина, как две моих руки, без которых мне не обойтись. Галина Васильевна Шемина 
тридцать лет работает в службе, она сама доброта, добрее на свете не бывает. И 
у Людмилы Николаевны за плечами 22 года работы именно у нас. Эти две женщины 
профессионально грамотные, умеют оказать помощь в любой, самой непредвиденной 
ситуации. Благодаря своему огромному опыту и в силу занимаемых должностей, они 
решают многие вопросы по организации работы в своих отделениях. У обоих хороший 
характер, умеют ладить с людьми, утрясти любую назревающую проблемную ситу-
ацию.» 

Т.И. Лысенко

Пикулина К.А.
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Козун Леонид Тимофеевич

Сестра Леонида Тимофеевича Козуна, Лидия Трофи-
мовна, вспоминает: 

«Мама выделила ему в шкафу полку, где он ставил 
йод, зеленку, камфару и прочие медицинские препараты. 
С четвертого класса увлекся биологией, потом химией». Ле-
онид учился в девятом классе, когда родители переехали в 
Мошковский район, в с. Новомошковское. Парень думал, ку-
да поступить: в педагогический институт на факультет би-
ологии и химии или в медицинский. Решил в медицинский. 
Отцу эта идея не очень нравилась, он мечтал в сыне увидеть 
помощника себе, чтобы он по хозяйству помогал. В институ-
те тогда надо было учиться шесть лет. Леонид все лето ра-
ботал. Приходилось трудиться и санитаром, выполнял обя-
занности фельдшера в Новомошково, когда фельдшер была 
в отпуске. После получения диплома практику 
проходил в районной больнице, сюда и на рабо-
ту пришел в 1976 году в терапевтическое отде-
ление. Главный врач Н.Н. Фигуренко заботой и 
вниманием окружил молодого специалиста. 

Через год его поставили заведующим тера-
певтическим отделением. С его приходом по ка-
честву лечения терапия практически не уступа-
ла областным медучреждениям. Его не раз звали 
в другие больницы, но он остался верен Мошков-
скому району. На работу приходил к семи, хотя 
рабочий день начинался с 8.30. Случалось, что и 
ночевал там. Всегда говорил, что, если какой-то 
серьезный случай, не теряйте время, сразу вы-
сылайте за мной машину. За годы своей работы 
ни разу не ошибся с диагнозом. Зачастую все больные име-
ют ряд сопутствующих заболеваний, он каждому подбирал 
лечение с учетом этого. Он был врачом с большой буквы, 
человеком с большой душой, готовый в любое время дня и 
ночи мчаться к больному. Его контакт с больными строился 
на доброте и внимании. «При отсутствии теплого отноше-
ния к больному в медицине делать нечего», – считал Леонид 
Тимофеевич Козун.

Ванина Надежда Алексеевна

Для Надежды Алексеевны Ваниной не стоял вопрос 
выбора профессии, с детства знала, что будет лечить де-
тей. После окончания медицинского института в 1969 г. 
осталась жить в Сибири. Стала работать в Мошковской 
районной больнице сначала педиатром, а затем и заведую-

Козун Л.Т.

Ванина Н.А.
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щей детским отделением. Многие мамы с благодарностью вспоминают, как Надежда 
Алексеевна принимала их деток в роддоме, как лечила малышей. 

В 1982 году прошла специализацию на врача-офтальмолога. Не только профес-
сия интересовала Надежду Алексеевну. С детства прекрасно вышивала крестом и гла-
дью, умела вышивать на швейной машинке. Затем стала вышивать лентами. Не раз 
становилась лауреатом выставок областного Дома народного творчества. К своему 
60-летию Надежда Алексеевна подготовила персональную выставку в Мошковской 
библиотеке.

Солтан Элеонора Геоцинтовна

В 1976 году окончила медицинский институт 
по специальности «лечебное дело». У неё была воз-
можность работать в любой из городских больниц, но 
Э.Г. Солтан выбрала работу в сельской местности. В 
Мошковской ЦРБ работала с 1977 по 2014 г. С 1982 по 
2005 г. заведовала хирургическим отделением, затем 
была заместителем главного врача по медицинской ча-
сти. В 1996 году ей присвоена высшая квалификацион-
ная категория врача-хирурга.

По инициативе Элеоноры Гиацинтовны уделя-
лось много внимания улучшению качества медицин-
ской помощи хирургическим больным, под особым 
контролем была организация хирургической помощи 
в ФАПах и в участковых больницах района. Важным 

для неё была организация стационарной хирургической помощи и профессиональ-
ный рост молодых специалистов. Э.Г. Солтан, хирургу-практику, когда она была заве-
дующей хирургическим отделением, приходилось решать и хозяйственные вопросы. 
Вокруг неё и коллектив подобрался дружный, слаженный. Когда дело касалось здо-
ровья людей, для неё главное – быть нужной и полезной, помочь и скорее облегчить 
страдания. Бывали ситуации, когда она, не задумываясь, давала свою кровь, чтобы 
спасти человека. Аналитические работы Элеоноры Геоцинтовны были опубликованы 
в хирургических сборниках г. Новосибирска. В этих статьях изложен её личный опыт 
работы. Э.Г. Солтан – отличник здравоохранения. 

Решением 33-й сессии Совета депутатов Мошковского района от 19.12.2013 г. 
№ 210 Э.Г. Солтан присвоено звание «Почётный гражданин Мошковского района».

Бабич Юрий Сергеевич

В 1987 году пришел работать в Мошковскую ЦРБ и 
32 года своей трудовой деятельности посвятил этому ме-
дицинскому учреждению, из которых 22 года – в должно-
сти главного врача. Юрий Сергеевич, врач стоматолог-орто-
пед, доброжелательно и терпеливо относился к пациентам. 
В 1999 году Юрию Сергеевичу Бабичу присуждена учёная 
степень кандидата медицинских наук. Своим опытом, зна-
ниями он всегда делился с коллегами. 

Солтан Э.Г.

Бабич Ю.С.
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Анисимова Наталья Анатольевна

После окончания медучилища в 1974 году по рас-
пределению Наталья Анатольевна приехала в Мошково, 
главный врач Мошковской ЦРБ Фигуренко сказал, что её 
оставляют в Мошково. Стала работать фельдшером ско-
рой помощи. Однажды поступил вызов скорой помощи на 
пожар. Приехали на место, дом полыхает вовсю. Наталья 
услышала, как люди говорят между собой, что там остал-
ся ребёнок. Ни секунды не думая, она бросилась в горя-
щий дом. Нашла малыша под кроватью. Схватила ребенка 
и едва перепрыгнула с ним через порог, как обрушилась 
крыша. В 1983 году в районной больнице открыли нарко-
логическую службу, Наталья Анатольевна стала работать 
там медсестрой. Она не только успевала выполнять свои 
профессиональные обязанности, но и принимала участие 
в спартакиадах, организовывала поездки на прополку, на 
сбор урожая, на сбор лекарственных трав для сдачи в апте-
ку. Когда образовалась оперативная комсомольская груп-
па по борьбе с уголовной преступностью и нарушениями 
общественного порядка, Наталья вместе с сотрудниками уголовного розыска, Алек-
сандром Денисовичем Шульминым и Николаем Сергеевичем Курочкиным, патрули-
ровала улицы. Находясь на заслуженном отдыхе, Наталья Анатольевна не пропускает 
спортивные соревнования и спартакиады. Наряду с кипой благодарностей и наград 
за профессиональную деятельность у неё есть и медали за спортивные победы. 

Петренко Любовь Васильевна

По распределению после медучилища Любовь Васильевна 
была направлена в Мошковский район. С 12 марта 1973 г. была 
принята фельдшером детской консультации Мошковской ЦРБ. С 
1978 г. работала в Мошковской вспомогательной школе испол-
няющей обязанности врача, затем помощником санитарного 
врача РайСЭС по гигиене детей и подростков. После прохожде-
ния специализации переведена на должность старшей меди-
цинской сестры физиоотделения 
Мошковской ЦРБ. 

В 1997 г. получила высшую 
квалификационную категорию по 
специальности «физиотерапия». 
Проработала в этом отделении 31 
год по октябрь 2019 г. Общий ме-
дицинский стаж 46 лет.

С 1988 по 2001 г. была секре-
тарем профсоюзной организации 

Анисимова Н.А.

Петренко Л., Золотухина А., Попова Т., 
Воробьева Н.
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медицинских работников районной больницы. Избиралась депутатом Мошковского 
поселкового Совета.

Тюкавкин Геннадий Михайлович

Геннадий Михайлович Тюкавкин выбрал про-
фессию врача не случайно. Он учился в девятом классе, 
когда на его глазах одноклассник получил огнестрель-
ное ранение. С тех пор ни о какой другой профессии 
больше не думал. После школы поступил в Новоси-
бирский медицинский институт, выбрал педиатрию. 
Здесь познакомился и со своей будущей женой. Сыг-
рали свадьбу на предпоследнем курсе и направление 
на работу дали в Мошковский район. В 1981 г. моло-
дой доктор начал свою трудовую деятельность. Жена 
работала на заводе в Новосибирске цеховым врачом, 
когда переехали в Мошково, то перешла в районную 
больницу. Тот год запомнился проблемными малень-
кими пациентами. Шла эпидемия стафилококковых 
деструкций легких. Ребенок утром заболевал, а уже ве-
чером нуждался в реанимации. Приходилось работать 

сутками. Но Геннадий Михайлович ни разу не пожалел о своем выборе. Случись ему 
вновь выбирать профессию, он опять бы пошёл только в медицину. Много лет уже 

Геннадий Михайлович врач-инфекционист, с 1987 го-
да возглавляет инфекционное отделение Мошковской 
больницы.

Каунникова Наталья Александровна

В 1983 году пришла в инфекционное отделение 
Наталья Александровна Каунникова. В то время заве-
дующей была Зинаида Михайловна Фигуренко. В кол-
лективе девушку приняли хорошо и учили всему. На-
талья Александровна с огромным желанием бралась 
за любое дело и через некоторое время стала старшей 
медсестрой. 

Ответственность резко возросла. Но, по словам 
Натальи Александровны, коллектив дружный, атмос-
фера благоприятная, поэтому работать здесь одно удо-
вольствие. Свою профессию она когда-то выбрала из-за 
любви к людям и ни разу не пожалела о своем выборе.

Íåîòëîæêà  _________________________________________

Чтобы работать на «скорой», нужно обладать определенным складом характе-
ра, основной чертой которого является человеколюбие – когда любят на деле каждо-
го человека. Только огромная любовь к людям, к своей профессии, позволяет работ-

Тюкавкин Г.М.

Каунникова Н.А.



609СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

никам оказывать эту самую 
скорую помощь всем, попав-
шим в беду. И эту помощь 
оказывают фельдшеры отде-
ления скорой помощи Мош-
ковской центральной рай-
онной больницы. Недаром 
столько лет они работают 
вместе. Людмила Федоровна 
Еремина – уж почти три с по-
ловиной десятка лет. Больше 
двадцати – Валентина Яков-
левна Артамонова, Людмила 
Афанасьевна Хохлова, Гали-
на Николаевна Каменских, Людмила Николаевна Семенцова, Татьяна Николаевна 
Шкурникова, Татьяна Геннадьевна Сидякина. 

Тимошенко Валерий Владимирович

В 1982 г. Валерий Владимирович по распределению приехал в Мошковский 
район. В больнице молодой специалист возглавил терапевти-
ческое отделение. 

«Когда стал заведующим отделения скорой медицинской 
помощи, – вспоминает Валерий Владимирович, – то оно нахо-
дилось в старом деревянном здании, где практически не было 
никаких условий для качественной работы, но тем не менее мы 
делали всё, что от нас зависело. 

В 2012 году было построено новое здание для скорой по-
мощи. Увеличение штата произошло за счёт диспетчерской 
службы. Бригада скорой помощи работает в любое время су-
ток, в любых погодных условиях. Работа 
организована в виде суточных дежурств, 
без праздников и выходных. 

Сегодня мы обслуживаем населе-
ние на машинах, которые оборудованы 
необходимой медицинской аппаратурой 
и лекарственными препаратами. Выезд 
к больным не ограничивается только 
обслуживанием населения р.п. Мошково. 
Выезжаем в соседние села, обслуживаем 
дачные поселения. 

Что еще хочу отметить. Раньше 
водители по пять лет ездили на одной 
машине скорой помощи, сегодня ка-
ждые три года автомобили меняются 
на новые. Трудиться стало комфорт-
нее.» 

Коллектив скорой помощи

Тимошенко В.В. 
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Апалько Ольга Ивановна

В Мошковской ЦРБ работает с мая 1979 г. Тру-
довой стаж 47 лет.

Главным врачом был Фигуренко Николай 
Николаевич, секретарём – Кирсак Галина Иванов-
на, заведующей поликлиникой – Хоменко Вален-
тина Георгиевна. Апалько работала в поликлинике 
медицинской сестрой процедурного кабинета. В 
1984 году перешли в новое здание поликлиники, 
и она продолжала работу в процедурном кабинете, 
отработала там 10 лет, и ей предложили работу в 
рентгенкабинете. 

С 1988 года стала лаборантом рентгенкаби-
нета. Работала с врачами: Красюк Валентиной Пет-
ровной, Липилиным Владимиром Андреевичем, в 

настоящее время с заведующим рентгенотделением врачом Липилиным Игорем Вла-
димировичем.

Ратникова Ирина Петровна

Жителям нашего района повезло, потому что 
была такой замечательный доктор, как Ратникова 
Ирина Петровна. Родилась, выросла, окончила шко-
лу в нашем районе. После института стала трудить-
ся в Мошковской ЦРБ. У всех, кто когда-либо обра-
щался к ней за помощью, мнение однозначное: это 
добрейшей души человек. Ирина Петровна – врач 
от Бога… Всегда выслушает, посоветует, отогреет 
душу добрым словом, искренним вниманием, ни-
когда не откажется помочь. За многие годы своей 
медицинской практики она исцелила бальзамом 
своего искреннего участия тысячи людей. Со сторо-
ны кажется, будто она вовсе и не живет для себя, 
всю себя без остатка отдаёт людям. Время приема у 
неё, как она сама говорит, безразмерно. Ратникова 
первой приходила в поликлинику, едва та открыва-
лась, уходила, приняв последнего больного в оче-

реди. И так каждый день, на протяжении тридцати лет, оказывала своим пациентам 
помощь психоневролог райбольницы Ирина Петровна Ратникова.

В Мошковской ЦБС ...

Âåðíîñòü ïðèçâàíèþ  _______________________________
В коллективе Мошковской централизованной библиотечной системы 59 би-

блиотекарей, решивших посвятить свою жизнь служению книге. Шестнадцать спе-

Апалько О.И.

Ратникова И.П.
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циалистов отдали своей профессии более 20 лет. Стаж некоторых из них составляет 
почти 40 лет. Разными путями они пришли к своей профессии, к своей жизненной 
цели. И в избранной профессии сумели увидеть её нравственный смысл, ощутить её 
общественную значимость. Работа с людьми в сочетании с работой с книгой требует 
душевной щедрости, глубоких знаний. Время испытывает нас на профессиональную 
пригодность, поэтому можно позавидовать людям, которые десятилетиями сохраня-
ют верность призванию. Именно эти люди создавали облик и внутренний дух библи-
отечной системы нашего района. Профессия библиотекаря сложная и интересная. 
Сложная потому, что библиотекарь должен быть человеком общительным, энцикло-
педических знаний, хорошим психологом. Интересная – так как каждый день откры-
ваешь что-то новое в книге, в читателе, в себе.

Как попадают в профессию? Кто-то по призванию, кто-то по настоянию роди-
телей, кто-то случайно. Лучше всего, если это случается по призванию, «когда душа 
лежит». Когда занимаешься тем, что тебе нравится, больше реализуешься и преу-
спеваешь. Среди библиотекарей не встретишь случайных людей. Все, кто работает в 
Мошковской ЦБС, прикипели к своей профессии душой.

Âåõè ðàçâèòèÿ  ______________________________________
История библиотечного дела Мошковского района примечательна тем, что она 

тесно переплетена с историей района, с судьбами тех, кто жил здесь, работал на его 
благо. Развиваясь с поколениями своих читателей, библиотеки прошли путь от ма-
леньких изб-читален до информационных центров.

С 1975 по 1980 годы в области проходит централизация государственных мас-
совых библиотек. В Мошковском районе, согласно Решению районного Совета депу-
татов трудящихся от 21.08.1975 г. № 237, была создана Мошковская централизован-
ная библиотечная система. В её сеть вошло 29 филиалов. Мошковская библиотека 
получила статус центральной, расширился штат библиотеки: были введены ставки 
методиста, библиографа, открыты отделы комплектования и обработки литературы, 
отдел ВБА (внутри библиотечный абонемент) и МБА (межбиблиотечный абонемент). 
Централизация дала мощный импульс развитию библиотек района. Был создан объ-
ёмный книжный фонд, который комплектовался и обрабатывался как единый фонд 
системы. С появлением первого автобуса специалисты центральной библиотеки ста-
ли регулярно посещать сельские библиотеки с оказанием методической и практи-
ческой помощи. В эти годы в сети библиотек появляются Ташаринская ДБ (1979 г.), 
Радужская (1981 г.), Сокурская № 25 (1982 г.), Горновская (1989 г.), Емельяновская 
(1989 г.), Красногорская (1992 г.) библиотеки. В 80-х годах минувшего века в Мошков-
ской центральной библиотеке первым в области начал свою работу кабинет научно-
технической информации. Кабинет был оснащён качественной литературой, которая 
регулярно поступала из научных центров Сибири. На базе библиотеки проводились 
дни специалиста сельскохозяйственной отрасли. С января 1992 года Мошковская ЦБС 
стала юридическим лицом. В 2000 году в Мошковской центральной библиотеке был 
выделен сектор краеведения, который через год преобразовался в отдел. С тех пор 
краеведение остаётся одним из приоритетных направлений работы библиотек рай-
она.

Год от года улучшалось техническое оснащение библиотек. В 2005 году, став 
участниками проекта «Создание компьютерных публичных библиотек в сельских 
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районах» региональной общественной организации «Открытая Россия», в Мошков-
ской центральной, Ст. Ояшинской и Ташаринской библиотеках были открыты пер-
вые в области модельные библиотеки, которые получили комплекты технических 
средств: компьютеры, принтер, сканер, модем, ксерокс, а также компьютерные столы 
и стулья, комплекты книг и CD-дисков. В структуре Мошковской центральной библи-
отеки появился информационный отдел.

Внедрение информационных технологий привело к реальным изменениям 
всей деятельности библиотек, связанной с обслуживанием пользователей. В настоя-
щее время все библиотеки подключены к сети Интернет, 4 библиотеки имеют доступ 
к Национальной электронной библиотеке. В центральной библиотеке есть доступ к 
правовым базам данным «Консультант+» и «ФСО России». Доступны ресурсы Прези-
дентской библиотеки. У читателей есть возможность бесплатно заказать издания из 
библиотеки электронных книг «ЛитРес».

Мошковская центральная библиотека много лет участвует в конкурсах про-
ектов и не раз получала гранты на их реализацию. Победа в конкурсе на создание 
модельных библиотек в рамках реализации Национального проекта «Культура» в 
2020 году преобразила библиотеку в настоящий информационный, образователь-
ный и культурно-досуговый центр, сочетающий в себе красивый дизайн, комфорт-
ность пространства и доступ к новейшим технологиям. В результате перезагрузки 
библиотека обеспечила условия беспрепятственного доступа для людей с ограни-
ченными возможностями здоровья. Модернизация сделала пребывание в библио-
теке комфортным и увлекательным. Значительно увеличилось посещение библи-
отеки. 

Сегодня библиотеки Мошковской ЦБС работают в духе динамичных и требова-
тельных веяний нового времени, ищут неординарные подходы в продвижении книги 
к читателю. Впереди много дел. А желаний ещё больше. Хочется верить, что у них 
светлое будущее.

В 2005 году Мошковская центральная библиотека стала победителем 1-го ту-
ра Всероссийского смотра-конкурса по экологическому просвещению населения, а в 
2006 году получила диплом победителя IV Всероссийского смотра-конкурса работы 
библиотек по экологическому просвещению населения. В 2007 году – за популяриза-
цию книги и чтения Мошковская центральная библиотека была награждена Новоси-
бирским гуманитарно-просветительским клубом «Зажги свечу» орденом «Творчест-
во. Достоинство. Верность». В 2008 году Мошковская ЦБС заняла I место в конкурсе 
культурной деятельности муниципальных районов и городских округов Новосибир-
ской области по итогам 2008 года в номинации «Развитие библиотечного дела в му-
ниципальных библиотеках области». В 2010 году – I место в районном смотре-кон-
курсе на лучшую работу с ветеранами и пожилыми людьми в честь 65-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. Несколькими значимыми по-
бедами отмечен 2012 год. Центральная библиотека получила Золотую медаль куль-
турной олимпиады Новосибирской области в номинации «Выставка On-line «С чего 
начинается Родина». Коллектив Мошковской центральной библиотеки занесен на 
районную Доску почёта. МБУК «Мошковская районная ЦБС» занесено во «Всероссий-
ский реестр социально-ответственных предприятий и организаций» за деятельность, 
направленную на улучшение социального климата в районе, и позитивный вклад в 
его социально-экономическое развитие. В 2013 году МБУК «Мошковская районная 
централизованная библиотечная система» была внесена в Общероссийский Кадастр 
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«Книга Почёта» за внесение существенного вклада в социально-экономическое раз-
витие своего района и отмечена Благодарностью главы Мошковского района.

2020 год принёс победу в областном профессиональном конкурсе «Золотой 
Олимп» по итогам 2019 года. Мошковская центральная библиотека стала победите-
лем всероссийского конкурса на создание модельной библиотеки в рамках нацио-
нального проекта «Культура». Мошковская центральная библиотека занимает одно 
из ведущих мест в культурной жизни района. Неоднократно награждалась грамотами 
и благодарностями областного и районного уровня. Одной из высоких оценок работы 
стало занесение его на районную Доску Почёта в 2021 году.

Надежда Александровна Щербакова

У Надежды Александровны Щербаковой не 
было проблемы с выбором профессии. Ещё с детст-
ва она мечтала стать библиотекарем. Любовь к кни-
ге перешла к ней от мамы, которая очень любила 
читать. В доме была большая библиотека, выписы-
валось много журналов. После школы поступила в 
Алтайский государственный институт культуры на 
библиотечный факультет и ни разу не пожалела о 
своём выборе. 

Училась с удовольствием, нравилось работать 
в библиотеках на практике. В 1981 году, получив ди-
плом, по распределению приехала в город Болотное 
Новосибирской области. Работала библиотекарем 
читального зала детской библиотеки, потом перее-
хала в Мошково. В Мошковской ЦБС прошла путь от 
заведующей отделом обслуживания до директора. 
Надежда Александровна – член совета Новосибир-
ского библиотечного общества, член Общественно-
го совета при Министерстве культуры НСО, первая 
из директоров библиотек Новосибирской области, 
стала победителем областного и всероссийского 
конкурса «Женщина – директор года». Ею разработана инновационная стратегия 
развития библиотек района, внедряются новые, интересные формы работы, разви-
ваются информационные технологии. Делается многое для того, чтобы библиотеки 
стали действительно привлекательными учреждениями культуры. Этому способст-
вует проведение таких ярких необычных мероприятий как литературные балы, еже-
годная всероссийская акция «Библионочь», Пушкинский день, встречи с писателями 
и поэтами, выставки художников и мастеров декоративно-прикладного творчества. 
Много мероприятий проходит для людей с ограничениями жизнедеятельности. Рас-
тёт число клубов по интересам. Надеждой Александровной Щербаковой выстроена 
эффективная система краеведческой деятельности библиотек. В центральной би-
блиотеке регулярно проводятся встречи молодёжи с воинами-«афганцами» и «чер-
нобыльцами», организуются встречи с писателями, поэтами из города Новосибирска.

Создан высококвалифицированный коллектив специалистов, способный 
справляться с новыми требованиями, объединённый общей целью. Это залог успе-

Щербакова Н.А.
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ха. Молодые сотрудники пять раз становились призёрами областного конкурса про-
фессионального мастерства «Лучшие из лучших». Ряд проектов, подготовленных при 
непосредственном участии Надежды Александровны, получили финансовую поддер-
жку для реализации. Среди них: «Честь. Память. Братство» – создание книги-памяти 
о воинах-«афганцах»; «Радуга творчества» – работа с детьми-инвалидами; «Создание 
добровольческого центра» – развитие волонтёрского движения; «Праздник чита-
тельских удовольствий» – фестиваль для детей; «CD-Читай» – привлечение молодёжи 
к чтению через мультимедийные ресурсы; «Центр семейного чтения в библиотеке»; 
«Арт-гостиная в библиотеке»; «Квест-путешествие к Умревинскому острогу», «…И я 
прошёл по той войне» – издание фотоальбома к 30-летию вывода войск из Афганис-
тана; «Пушкинский дворик»…

В 2011 году занесена в «Золотую книгу культуры Новосибирской области» в 
номинации «Лучший руководитель муниципального учреждения культуры» по ито-
гам работы за 2010 год с вручением Почётного знака. В 2014 году Надежде Алексан-
дровне присвоено звание «Почётный работник культуры Новосибирской области». В 
2018 году награждена знаком Законодательного собрания НСО «Общественное при-
знание».

«Работу свою люблю, она приносит мне радость и моральное удовлетворение. 
…Больше всего не терплю, когда человек – непрофессионал. Меня радует, когда все 
заняты делом, когда процесс пошёл – и результат виден», – говорит Надежда Алек-
сандровна.

Воробьева Наталья Никифоровна

Наталья Никифоровна проработала в Мошковской 
районной библиотеке 43 года. В разные годы работала 
заместителем директора по работе с детьми, методи-
стом, заведующей методическим отделом. Её деятель-
ность была отмечена Почётными грамотами губерна-
тора Новосибирской области, министерства культуры 
Новосибирской области. О жизни Натальи Никифоров-
ны, неразрывно связанной с деятельностью библиотеки, 
написано в книге «История библиотек Новосибирской 
области в лицах», изданной Новосибирской государст-
венной областной научной библиотекой в 2014 г. 

В 2016 году Наталье Никифоровне присвоено 
звание «Почётный работник культуры Новосибир-
ской области».

Ñ ëþáîâüþ ê ëþäÿì è çåìëå  ________________________
У каждого человека свой путь в профессию. У Аллы Степановны Добренькой 

он начался в 1987 году, когда она окончила Кемеровский государственный институт 
культуры. В 2002 году Алла Степановна пришла работать в Смоленскую библиотеку.

Работала в тесном сотрудничестве с сельским Домом культуры, реализовыва-
ла совместные проекты, что позволяло проводить мероприятия более ярко, выра-
зительно, с глубоким нравственным смыслом. Она профессионально организовыва-

Воробьева Н.Н.
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ла работу с детьми: литературные утренники, вечера, 
конкурсы, театрализованные литературные вечера. На 
протяжении шестнадцати лет Алла Степановна занима-
лась собиранием фольклора, формировала репертуар 
для своего детского творческого объединения «Празд-
ник». Участники этого объединения неоднократно ста-
новились победителями различных областных, реги-
ональных, районных конкурсов. Один из участников 
объединения «Праздник» трижды был удостоен губер-
наторской премии. В объединении ребята готовили 
спектакли и ставили их на сцене Дома культуры. Алла 
Степановна считала, что каждый ребёнок, какой бы он 
ни был, должен получить возможность проявить свой 
талант, ведь то, что воспитывается в человеке с детства, 
затем сопровождает его всю жизнь. В Смоленке помнят 
представление, которое было показано жителям села в 
День защиты детей, – спектакль «Приключения Бура-
тино в Изумрудном городе», который поразил зрителей 
игрой маленьких актёров, талантливых, обаятельных, харизматичных. 

Ежегодно, с 2011 года, юные читатели библиотеки принимали участие в област-
ном конкурсе «Сибирские детские поэтические чтения», который проводит Новоси-
бирская областная общественная организация по развитию культурных инициатив 
«Творчество». Несколько раз ребята становились победителями. Один из лауреатов 
этого конкурса был награждён путёвкой в детский лагерь «Орлёнок». Под руководст-
вом Аллы Степановны библиотека участвовала в открытом региональном конкурсе 
исполнителей художественного слова, организуемом Министерством культуры Но-
восибирской области и Новосибирским государственным театральным институтом. 
И каждый раз им удавалось привозить домой диплом лауреата. 

С 2015 года читатели библиотеки участвовали в областном конкурсе чтецов, ко-
торый проводили Министерство культуры Новосибирской области и Дом националь-
ных культур имени Г.Ю. Заволокина. На этом конкурсе ребятам удалось дважды стать 
лауреатами. 2018 год принёс новую победу – в областном конкурсе «Читаем Горького 
в XXI веке». В возрастной категории 10–12 лет в номинации «Художественное чте-
ние (индивидуальное исполнение)» Полина Панова, подопечная Аллы Степановны, 
получила первое место. Алле Степановне, чтобы не повторяться, найти «изюминку», 
привлекательный момент, требовалось приложить немало творческих усилий, вы-
думки, большой энергии, изобретательности и находчивости. Всё это помогло сде-
лать библиотеку центром общения жителей посёлка. Алла Степановна замечательно 
пела, была участником Смоленского вокального ансамбля «Сибирские узоры». Она 
всегда находилась в непрерывном поиске новых форм работы, тому доказательство – 
отзывы читателей. В одном из них говорится: «…Вы перевернули моё представление 
о библиотеке». 

Îñòàëàñü íà 46 ëåò  ________________________________
О том, чтобы Ольга Анатольевна Куприенко работала в библиотеке, мечтал её 

отец Зубов Анатолий Григорьевич. Он сам очень любил книги, много читал, поэтому 

Добренькая А.С.



616 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

профессию библиотекаря он считал нужной, интересной, 
женской. В сентябре 1975 года он привёл дочь, только что 
окончившую Мошковскую среднюю школу, в библиотеку, а 
Ольга Анатольевна решила: «Поработаю год, а затем буду 
поступать в юридический институт». Но в библиотеке ей 
настолько понравилось, что она осталась на 46 лет. Ольга 
Анатольевна была знающим, грамотным специалистом, на-
стоящим профессионалом своего дела. 

А начинала она трудовую деятельность библиотека-
рем абонемента в отделе обслуживания. Она всегда пом-
нила своих читателей, помнила, что они читали, знала, чем 
интересовались, со многими поддерживала дружеские от-
ношения. 

Более 30 лет была заведующей отделом использова-
ния единого фонда. Ольга Анатольевна знала каждую книгу, всегда учитывала все 
пожелания сельских библиотекарей. Не оставляла без внимания ни одну просьбу 
читателей. Ещё в 90-е годы, когда прекратилось комплектование библиотек новы-
ми книгами (или было незначительным), она организовала постоянный книгообмен 
между библиотеками системы. Эта вынужденная тогда акция прижилась и до сих пор 
пользуется спросом у читателей и библиотекарей. Ольга Анатольевна всегда была 
очень внимательна к просьбам своих коллег. Если нужно, делала подборки книг для 
выставок на актуальные темы, при необходимости заказывала их в областной науч-
ной библиотеке. Тесно сотрудничала с областной специальной библиотекой для не-
зрячих и слабовидящих.

Особое внимание Ольга Анатольевна уделяла работе клуба «Исток», была его 
руководителем. Благодаря Ольге Анатольевне клуб «Исток» стал опорой и поддер-
жкой в жизни людей с проблемами зрения. И эти люди были бесконечно благодарны 
Ольге Анатольевне за внимание и отзывчивость. 

Ëþáèìàÿ ïðîôåññèÿ  _______________________________
Софья Фёдоровна Назаренко училась в 

Эстонской семилетней школе. В 1956 году она 
окончила 8 класс Ояшинской средней школы. 
И началась трудовая деятельность. А вечерами, 
с 1964 по 1965 гг., работала заведующей Таша-
ринской школьной библиотекой. А в феврале 
1968 года Софья Фёдоровна была принята за-
ведующей в Ташаринскую сельскую библиоте-
ку и с тех пор с любимой профессией не расста-
валась. 

Софья Фёдоровна очень любила своих 
читателей, особенно детей, непоседливых и 
таких любознательных! Когда в 1979 году в Та-
шаре открылась библиотека для детей, не раз-
думывая, она перешла на заведование детской 
библиотекой. Библиотека находилась сначала 

Куприенко О.А.

Назаренко С.Ф.
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при школьном интернате, а позднее переехала в светлое помещение нового Дома 
культуры. Софья Фёдоровна просто сияла от счастья. Она «горела» на работе. С ней 
рядом много лет трудилась Людмила Ивановна Зеленская. Это их стараниями был 
создан уют в библиотеке. Софья Фёдоровна занималась разведением комнатных ра-
стений. Одних кактусов в библиотеке было более ста видов. 

Здесь работал детский кукольный театр «Петрушка». В детском саду был ор-
ганизован библиотечный пункт выдачи. Энтузиасты своего дела, затейницы, эти 
женщины отдавали делу всю свою энергию, всю щедрость души, сеяли в душах детей 
доброе, прекрасное. Поэтому дети отвечали им своей привязанностью. После занятий 
в школе ребятишки бежали в библиотеку. Литературные праздники проводили инте-
ресно, ярко, с театрализованными инсценировками. Книжные выставки необычные, 
привлекательные. Книжный фонд и каталоги всегда в идеальном порядке. 

Софья Фёдоровна много читала, много знала, была интересной собеседницей, 
занималась в художественной самодеятельности. А ещё она очень любила фотогра-
фировать. Увлечённый человек, она и своей дочери прививала любовь к творчеству. 
Елена с детства хорошо рисовала, пела, танцевала, много читала, много времени про-
водила в библиотеке, помогала маме. А когда подросла, то и сама стала библиотека-
рем. Несколько лет работала вместе с мамой. Сейчас Елена – директор «Ташаринского 
клубного досугового объединения». Интеллигентная, обаятельная женщина, Софья 
Фёдоровна всегда пользовалась большим уважением среди односельчан, являлась 
депутатом сельского Совета. Работе с читателями она отдала 26 лет. Её интересные 
начинания подхватили другие. В Ташаринской библиотеке и сейчас трудятся пре-
красные специалисты, преданные библиотечному делу.

Ðàäîñòü ñàìîñòîÿòåëüíîãî òâîð÷åñòâà  _____________
В 1980 году Александр Васильевич Родыгин был направлен на должность зам-

полита в только что открывшееся в Мошково СПТУ, где тогда готовили водителей ав-
томобилей и слесарей-ремонтников. В феврале 1986 года Александр Васильевич стал 
директором Мошковской ЦБС. 

Человек невероятной работоспособности, организаторского таланта, он с боль-
шим энтузиазмом принялся за новое для себя дело. Зданию центральной библиотеки 
требовался капитальный ремонт. Зимой в помещении бы-
ло очень холодно. Библиотекари не снимали верхней оде-
жды, ходили в валенках. Александр Васильевич, в первую 
очередь, взялся за ремонт отопительной системы. Именно 
благодаря его инициативе была построена новая (своя!) 
котельная, которая до сих пор верой и правдой служит, со-
гревая и самих работников, и многочисленных читателей 
библиотеки. Затем в библиотеке провели косметический 
ремонт: наклеили обои, застелили пол линолеумом. Отре-
монтировали фундамент, обшили деревом здание библи-
отеки, пристроили к зданию большую застеклённую ве-
ранду. Построили капитальный гараж, склады и отдельное 
административное здание, где были три кабинета. Таким 
образом, очень тесное помещение библиотеки немного 
«разгрузилось». Оснастили библиотеку техникой, новой ме- Родыгин А.В.
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белью. Именно при нём в центральной библиотеке было выделено помещение для 
отдыха библиотекарей. Капитально отремонтировал все помещения библиотечных 
филиалов. Для Дубровинской библиотеки, до того размещавшейся в здании старой 
школы, нашел новое просторное помещение. После ремонта там открылись уютный 
просторный читальный зал и абонемент для читателей, которых встречали два би-
блиотекаря. В 1990 году директор взялся за строительство двухквартирных домов 
для работников культуры. Благодаря его усилиям четыре сотрудника библиотеки 
получили жильё, двое из них – благоустроенные квартиры в новых пятиэтажках. 
В эти же годы в центральной библиотеке был оборудован кабинет научно-техни-
ческой информации, первый в области. «В перспективе, – говорил Александр Ва-
сильевич, – необходимо строить новое здание центральной библиотеки – храма 
книги, где читатель может получить полное духовное удовлетворение. А то сколько 
же можно «латать» старое помещение?» Был подготовлен проект здания новой би-
блиотеки, определено место для строительства, но задумке директора не суждено 
было сбыться. Наступили времена перестройки. Александра Васильевича заботило 
то, что в сельских филиалах не везде библиотекари со специальным образованием. 
Он настоял на том, чтобы библиотекари поступили на заочное отделение в вузы и 
Новосибирское культпросветучилище. 

Большое внимание директор уделял обмену опытом работы библиотекарей. 
Организовывал выездные семинары в сельские филиалы, профессиональные кон-
курсы. Гордился тем, что по итогам работы 1988 года Мошковская ЦБС вышла на 
II место в области. В 1992 году Мошковская ЦБС первая в области стала юридическим 
лицом. Появилась своя бухгалтерия. В одном из интервью для районной газеты о том, 
каким должен быть руководитель и какого стиля руководства должен придержи-
ваться, Александр Васильевич сказал: «Я увидел, что библиотечное дело – не только 
книговыдача, а кропотливый труд и сделал для себя вывод: не нужно мешать людям 
работать. Они должны испытывать радость самостоятельного творчества. Так что ос-
новной принцип в работе – доверие. Я своим долгом счёл для работников создавать 
нормальные условия работы. А методы и стили руководства те хороши, которые при-
носят пользу…»

Õîæäåíèå ïî ìóêàì  _______________________________
Александра Матвеевна Тихонова – старейший биб-

лиотекарь Мошковской ЦБС. Вспоминает: 
«В ночь с 23 на 24 февраля 1969 года в Ояше сгорела 

библиотека, самая старейшая в районе. Председатель по-
селкового Совета Иван Иванович Лавренко предложил мне 
должность заведующей библиотекой, я согласилась. Рабо-
ту надо было начинать на голом месте – ни помещения, ни 
книг. С чего же я начала? Пошла в радиоузел, где выступи-
ла по местному радио с обращением к жителям поселка с 
просьбой о пожертвовании книг для библиотеки из своих 
домашних библиотек, а также к читателям, у которых оста-
лись на руках библиотечные книги. Но библиотечных книг 
вернули мало, а проверить, у кого еще остались книги не-
возможно, так как вся документация сгорела. А что могли Тихонова А.М.
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принести в то время люди из своих домашних библиотек? Практически ничего! Пото-
му что тогда у обычных людей домашних библиотек не было. Книжные магазины тех 
времен были бедны. Конечно, книги там были: политическая и сельскохозяйствен-
ная литература, но покупать эти книги люди не желали. Чтобы купить хорошую кни-
гу, нужно было сдать определенное количество макулатуры. Но в деревнях и такой 
возможности не было. Была еще возможность оформить подписку на приложение к 
журналу «Огонек» (там выходили полные собрания сочинений русских и зарубежных 
писателей). Но подпиской распоряжался райком партии. Конечно, люди несли в би-
блиотеку какие-то книги: учебники для комбайнеров, трактористов, художествен-
ные книги карманного формата серии «Проза Сибири» и пр.

На первых порах библиотеке выделили даже не помещение, а встроенный шкаф 
в фойе дома культуры, в котором хранились швабры, ведра. Летом 1969 года в наше 
распоряжение был отдан газетный киоск, находившийся рядом с Домом культуры. 
К этому времени у нас уже были кое-какие книги: люди приносили, что-то покупали 
сами, получали посылки с книгами из бибколлектора. 

Осенью 1970 года библиотека перебралась на улицу Северо-Базарная, туда, 
где располагалась в то время и детская библиотека. Был сделан небольшой ремонт 
(в частности, была разобрана русская печь, занимавшая много места). И вот насту-
пил торжественный момент переезда. Иван Иванович Лавренко выделил лошадь, 
запряжённую в телегу, а на телегу поставили ящик, в котором зимой возили уголь. 
Сложили книги в этот ящик и поехали. Я веду лошадь под уздцы, а библиотекарь Валя 
Георгиевская идёт позади, страхует, потому что телега подпрыгивала (дорога плохая) 
и книги могут в отверстие между телегой и ящиком, выпрыгнуть. В честь открытия 
библиотеки выделили нам три обыкновенных обеденных стола и большущий старый 
стеллаж. Вот на этом стеллаже и уместились все книги. Для библиотеки мы получили 
помещение из двух комнат и прихожей.

В 1972 году для выполнения плана нам пришлось организовать во всех учре-
ждениях Ояша пункты выдачи или передвижки. Такие передвижки были организо-
ваны на ОЗКИ, на ХПП, в общежитии СПТУ, на кирпичном заводе, льнозаводе, в дет-
ском доме, в деревне Вороново. В других учреждениях открыты пункты выдачи книг. 
Около 20 лет мы проработали с Татьяной Николаевной Сарычевой, Валентиной Пав-
ловной Логиновой, Анфисой Потаповной Бочаровой. Несколько лет у нас работала 
Наталья Никифоровна Воробьева, которую впоследствии пригласили работать в рай-
онную библиотеку. Часто в нашей библиотеке проходили практику студенты культ-
просветучилища. 

Александра Матвеевна уже давно на пенсии, но она частый гость библиотеки. 
Её дочь, Ольга Васильевна, руководит Станционно-Ояшинской библиотекой.

Ñóäüáà áèáëèîòåêàðÿ – â ñóäüáå ðîäíîãî êðàÿ  _____
Эта удивительная женщина – библиотекарь Черкозьянова Татьяна Юрьевна. 

Свой профессиональный путь она начала после окончания средней школы в Стан-
ционно-Ояшинской библиотеке. С 1984 года работает в Широкоярской библиоте-
ке. «…И по сегодняшний день для меня библиотека как родной дом, без которого я 
и не представляю дальнейшей жизни. Мне нравится здесь всё: общение с людьми, 
возможность самой расширять свой кругозор, постоянно самообразовываться. Через 
библиотеку прошло большое количество читателей, выдано тысячи книг!.. Я доволь-
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на своей профессией», – так говорит о себе 
Татьяна Юрьевна. Ей нравится, что каждый 
день несёт новую встречу с её читателями. 
К каждому из них она находит свой ключик. 

Библиотека расположена в здании 
Широкоярской средней школы, поэтому 
здесь всегда многолюдно, особенно во вре-
мя перемен. Большое внимание она отво-
дит творческому развитию подростков. В 
библиотеке работают разные программы 
для повышения информационно-библио-
графической культуры школьников: «Вол-
шебный мир книги», «У истоков родного 
края», «Здесь душу исцелит добро» – для 
детей с ограниченными возможностями 

здоровья, «Читаешь ты, читаю я, читает вся моя семья», «Библиоканикулы, или Ле-
то с книгой». В рамках образовательного проекта «Своими руками пишем историю» 
Татьяна Юрьевна принимала активное участие в создании школьного музея посёлка, 
где за эти годы собраны интересные материалы о старожилах, участниках Великой 
Отечественной войны, тружениках совхоза, педагогах школы, истории пионерской и 
комсомольской организаций, о предметах народного быта. Музей пользуется боль-
шой популярностью у педагогов, школьников, односельчан и гостей посёлка. При 
музее работает историко-краеведческий клуб «Истоки», которым руководит Татьяна 
Юрьевна. Она хорошо владеет оформительским мастерством, прекрасный сценарист, 
автор-разработчик презентаций книг многих местных краеведов, сценариев библи-
отечных мероприятий. Значимость её работы заключается в том, что она востребо-
вана на уроках истории, на внеклассных мероприятиях. Она считает: «В любые вре-
мена, что бы ни происходило вокруг, люди обязательно будут проявлять интерес к 
своим истокам». В 2018 году Широкоярская библиотека стала победителем конкурса 
«Лучшие муниципальные учреждения культуры, находящиеся на территориях сель-
ских поселений Новосибирской области, и их работники». Татьяна Юрьевна – это и 
советчик, и учитель, и настоящий подвижник, надёжный кормчий в путешествии по 
книжному океану.

Е. Савина 

«ß âñ¸ óñïåâàëà…»  _________________________________
Порой судьба человека поворачивает удивительными виражами, будто лучше 

него самого знает, какой путь выбрать. Героиня этой истории, в своё время, следовала 
за зовом своего сердца и в выборе спутника жизни, и в профессиональном самоопре-
делении. И, спустя годы, поняла, что не прогадала. Окончив Станционно-Ояшинскую 
школу, девушка предприняла попытку поступления в ряды студентов, но недобрала 
обидных полбалла на желаемый факультет и вернулась домой. Вместе с подругой за-
глянула в библиотеку. Там их встретила библиотекарь Татьяна Николаевна Сарычева. 
«Она была удивительной женщиной, – вспоминает Елена Анатольевна, – Лёгкой, рас-
полагающей, открытой к общению. Очень хорошо помню её лучистые глаза и природ-
ную красоту». 

Черкозьянова Т.Ю.
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Татьяна Николаевна приняла девчонок весьма 
радушно, внимательно расспросила об «успехах» и не-
ожиданно предложила Елене Анатольевне временно 
трудоустроиться к ней в библиотеку, на место разбо-
левшегося сотрудника. Всего на 1–2 месяца, но выхо-
дить на работу надо было уже на следующий день. 
И девушка, не раздумывая, согласилась. «До сих пор 
помню своё первое задание, – делится Елена Анато-
льевна. – Нужно было подготовить устный журнал к 
100-летию Л.Н. Толстого. Я справилась с заданием, но 
очень волновалась, когда настал день моего «дебюта». 
Вместе с Татьяной Николаевной мы успешно провели 
литературное мероприятие для учащихся Ояшинско-
го ПУ-8». Эти два месяца работы в библиотеке для 
молодой девушки стали незабываемыми. О том, как 
может увлечь чтение интересного произведения, она 
знала с детских лет, но и профессиональная работа с 
книгой оказалась не менее увлекательна для вдум-
чивой, аккуратной девушки. Расстановка книжного 
фонда стала любимым занятием Елены Анатольевны. 
Будто разгадываешь ребус: смотришь на шифр, указанный на обложке, распределя-
ешь книги по отделам, а внутри него – по алфавиту. На стеллажах порядок – и в душе 
будто всё по полочкам разложено! А сколько интересных изданий, о существовании 
которых раньше и не догадывалась, притаились в ожидании своего читателя! В 1980 
году в её родном селе открылся филиал Мошковской централизованной библиотеч-
ной системы, который Елена Анатольевна с радостью возглавила, вступив в долж-
ность старшего библиотекаря Вороновской библиотеки. Молодой библиотекарь соб-
ственноручно сделала ремонт в отведённой под библиотеку комнате, расположила 
скромные книжные шкафы, навела уют. «Я всё успевала», – смеётся Елена Анатоль-
евна. Поднабравшись опыта, перебралась в Ояшинскую библиотеку, а затем уже – в 
Мошковскую детскую. Недостаток профильного образования Елена Анатольевна 
легко компенсировала заочным обучением в Новосибирском культпросветучилище. 
Не стала откладывать в долгий ящик и получение высшего образования: окончила 
библиотечное отделение института культуры. Елене Анатольевне довелось порабо-
тать в различных отделах Мошковской центральной библиотеки. Служба в отделе 
использования единого фонда внутри библиотечной системы приучила молодого 
библиотекаря к упорядоченности в книговороте среди сельских библиотек, позна-
комила с оформлением библиотечных документов, погрузила в мир различных инте-
ресов групп населения. В 1990-е годы в библиотечном обслуживании была налажена 
доставка разнообразной литературы на предприятия посёлка. Эта, на первый взгляд, 
тяжёлая работа была оправдана – культура чтения мошковчан поддерживалась на 
высоком уровне. Отдел внестационарного обслуживания читателей помог Елене Ана-
тольевне наладить «мостик» даже к самому требовательному читателю. Став заве-
дующей отделом обслуживания читателей, Елена Анатольевна занялась сбором ин-
формации краеведческого характера. В те годы это направление работы было очень 
востребовано. Художники, поэты Мошковского района охотно делились своим само-
деятельным творчеством, с удовольствием встречались с жителями посёлка и района. 

Савина Е.А.
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«Мы организовывали выездные встречи, оформляли тематические папки, которые 
пользовались большой популярностью у населения. Под её руководством на основе 
фонда абонемента был создан сектор краеведения, пополнение которого росло год 
от года. Когда краеведческий фонд уже представлял собой вполне самостоятельную, 
весомую единицу, было решено реорганизовать сектор краеведения в отдел. Елена 
Анатольевна с лёгким сердцем передала своё «подросшее дитя» в руки такого же ув-
лечённого краеведа. С 1999 года и по настоящее время Елена Анатольевна занимает 
пост заместителя директора Мошковской централизованной библиотечной системы. 
В том, что многие библиотеки ЦБС и их работники становятся победителями област-
ных и даже всероссийских конкурсов, её большая заслуга. Проводя разъяснительную 
и просто душевную беседу с членами коллектива, Елена Анатольевна точно подби-
рает мотивирующие на успех слова, осуществляя поддержку библиотекарей на всех 
этапах «взращивания» молодых кадров в настоящих профессионалов. По итогам 2017 
года имя Елены Анатольевны Савиной было внесено в «Золотую книгу культуры Но-
восибирской области» в номинации «Верность призванию».

В 2021 году Елене Анатольевне Савиной присвоено звание «Почётный работ-
ник культуры Новосибирской области».

Е. Дмитриева

Êàéëèíñêîå ìóíèöèïàëüíîå îáðàçîâàíèå  _________
Территория поселения общей площадью 38484,2 кв. км, расположена в вос-

точной части Новосибирской области на расстоянии 100 км от областного центра – 
г. Новосибирска, в 36 км от районного центра Мошково и в 5 км от ближайшей же-
лезнодорожной станции Рожневский Бор. Протяженность поселения с севера на юг 
составляет 35 км и с запада на восток – 26 км. На его территории расположено пять 
населенных пунктов. Численность населения менее 2000 человека. На протяжении 
последних лет численность населения постоянно снижается. Все население сельское. 
Этнический состав населения: русские, немцы, украинцы, азербайджанцы, армяне, 
татары.

В 1928 году по книгам значится Кайлинский сельсовет, Елтышевский сельсо-
вет. В Гляденский сельсовет входило с. Глядень. В Елтышевский с/с – с. Елтышево, в 

Кайлинский с/с – с. Кайлы, Рогови-
ки, пос. Сорокинский и пос. Новый. 

Эти сельсоветы до 1935 года 
входили в Гутовский сельсовет. В 
1935 году вновь образовался Оя-
шинский район и все села отошли 
к Ояшинскому району. В 1954 году 
Гляденский с/с вливается в Кай-
линский сельсовет, в 1958 году Ел-
тышевский с/с влился в Кайлин-
ский с/с. 5 апреля 1956 года был 
ликвидирован Ояшинский район и 
все сельсоветы влились в Мошков-
ский район. После восстановления 
Мошковского района 31.03.1972 г. 

Ляховка В.В. Чернов П.В. – 
глава Кайлинской 
администрации
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Кайлинский сельский Совет депутатов трудящихся включен в состав Мошковского 
района. В соответствии с Конституцией СССР от 07.10.1977 г. это Кайлинский сель-
ский Совет народных депутатов. Председателями исполкома Кайлинского сельсо-
вета в разное время были: Василий Семенович Гусеница, Александра Ивановна Еки-
мова, Анатолий Николаевич Андреев, Александр Васильевич Андросенко, Владимир 
Власович Ляховка, Чернов Петр Владимирович в 2010 г. избран главой Кайлинского 
сельсовета. Постановлением администрации Мошковского района от 09.12.1991 г. 
№ 1 и постановлением администрации Кайлинского сельсовета от 10.12.1991 г. № 32 
исполнительный комитет ликвидирован. Создана администрация Кайлинского сель-
совета. С октября 1993 по декабрь 1996 г. действовала администрация Кайлинского 
сельсовета. Кайлинский сельсовет состоит из территории пяти сельских населенных 
пунктов: села: Кайлы, Ёлтышево, Томилово, Верх-Балта, деревня Глядень.

Деревенские преобразования ...

Äåðåâíÿ Ãëÿäåíü  ___________________________________
Деревня Глядень упоминается как поселение в 1777 году. С 1930 года в Глядени 

было три колхоза: «Второй съезд Советов» до 1940 года, колхоз «Краснофлотец» до 
1951 года, колхоз «Новая Глядень» до 1951 года. В 1951 году колхоз «Новая Глядень» и 
«Краснофлотец» объединились и образовался колхоз им. Хрущева. В 1956 году колхоз 
им. Хрущева переименован в колхоз имени Н. Крупской. В 1964 году влился в совхоз 
«Восход». 

Ñåëî Åëòûøåâî  ____________________________________
Село Елтышево упоминается как поселение в 1806 г. В 1930 г. в селе Елтышево 

было три колхоза: «Красное солнце», «Красная заря», «Красная звезда». Затем кол-
хозы влились в колхоз им. М. Молотова. Колхоз имени Молотова в 1954 году пере-
именован в колхоз «Новая жизнь». В 1958 г. колхоз «Новая жизнь» влился в колхоз 
«Восход».

Áûëà òðàêòîðèñòêîé, òåëÿòíèöåé, äîÿðêîé  _________
За плечами Татьяны Прокопьевны Евенко большая трудовая жизнь. Работать 

начала рано, в грозном 41-м, когда мужчины ушли защищать Родину от врагов. Их, 
елтышевских девочек, вызвал председатель колхоза. «Вот что, девоньки, – начал он 
без вступления, – сами понимаете, время тяжёлое, мужчины на фронте, техника сто-
ит, вам на ней трудиться.» Короткие курсы трактористов – и вот первые борозды, 
проложенные Татьяной и её подругами, потом ещё и ещё… Долгими и трудными бы-
ли эти годы. Вместе с солнцем вставали юные трактористки, убирали хлеб и ждали 
Победу.

И вот он пришёл, этот долгожданный день, а с ним и последняя посевная Тать-
яны Прокопьевны Евенко. Передали свои тракторы женщины фронтовикам, пришед-
шим с фронта, и пошли на ферму. Стала Татьяна животноводом. На ферме трудилась 
телятницей, а потом четверть века дояркой. С первых дней приметили молодую до-
ярку, старательную, добросовестную... 



624 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

Хоть и трудно ей было поначалу, но вида не подавала, 
училась у опытных животноводов, внимательно присма-
тривалась, постепенно приходило знание всех тонкостей 
дела, через два года вышла в передовики. И с тех пор редко 
кому из доярок хозяйства уступала первенство в соревнова-
нии. Годовые надои в группе коров Татьяны Прокопьевны 
возросли до 3556 кг молока от каждой бурёнки. Доярка ни-
когда не опаздывала с раздачей кормов. Да и знала, какой 
нужно силоса побольше дать, никогда не ленилась пригото-
вить на вечер дрожжевой комбикорм, естественно, надои в 
её группе всегда были высокими. И, как признание за труд, 
награды: два ордена Трудового Красного Знамени, ме-
даль «За доблестный труд». На вопрос, как ей удавалось 
добиться таких высоких показателей, чем она объясняет 
свой успех, Татьяна отвечала: помогают старание, любовь к 
делу. Старались ударно трудиться рядом с нею и подруги по 
работе, как, например, Корж Екатерина Ефимовна, доярка 
четвёртого отделения совхоза «Восход», также награждён-
ная за ударный труд. 

Ñåëî Âåðõ-Áàëòà  ___________________
В 1958 году в Верх-Балте колхоз имени Хрущева пе-

реименовали в колхоз «Дружба», который в 1961 г. вошёл в 
совхоз «Ояшинский». В 1975 году Верх-Балта стала вторым 
отделением совхоза «Томиловский». Руководителями хозяй-
ства, отделения были Фёдоров, Кизилов, Бендюк, Коробко, 
Проценко, Притворов, Ермилов, Планкин, Либутов, А.Я. Эй-
слер, А.В. Щербаков. Верхбалтинцы работали в полеводстве 
и в животноводстве. Работали в животноводстве Людмила 
Толстова, Людмила Сафончик, скотники Михаил Гребездов, 
Евгений Спиридонов и другие. Школа в селе открылась в 
1913 г. При советской власти стала семилетней, общеобра-
зовательной. 45 лет преподавала в начальных классах Ма-
трёна Васильевна Бунина. 

В 80-х годах минувшего века в селе были построены 
производственные фермы, жильё рабочим, клуб, школа, 
фельдшерский пункт. Но время «перестройки» в Верх-Балте 
«расправилось» с производством: а не стало работы – поеха-
ли люди из села, которому 188 лет... 

Ñîâõîç «Âîñõîä»  ___________________
10 февраля 1964 г. на базе четырех деревень – Кайлы, 

Елтышево, Глядень, Томилово – образовался совхоз «Вос-
ход». Директором совхоза был назначен Демиденко Алексей 
Куприянович. В 1992 году совхоз «Восход» реорганизован в 

Корж Е.Е.

Бунина М.В.

Механизатор Семенцов 
Михаил Иванович
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кооператив «Восход». В 2003 году кооператив «Восход» ре-
организован в СПК «Восход - А». Гордость хозяйства – люди. 
Более 40 лет проработал механизатором в совхозе «Восход» 
Мазя Дмитрий Петрович. Награжден медалью «За трудовую 
доблесть». Такой же медалью за труд награждён Литасов 
Василий Григорьевич. Более 40 лет проработал водителем 
рейсового автобуса маршрута «Мошково – Кайлы», награ-
жден орденом Трудового Красного Знамени Семенцов Ни-
колай Иванович.

Образование ...
На территории муниципального образования нахо-

дится средняя общеобразовательная школа с. Кайлы, основ-
ная общеобразовательная школа с. Томилово, два структур-
ных подразделения (с. Елтышево, с. Верх-Балта). Также одно 
культурно-досуговое объединение: в него входят два Дома культуры и два сельских 
клуба, три сельских библиотеки.

Êàéëèíñêàÿ øêîëà  _________________________________
В 1909 г. в Кайлах открыта начальная школа за народ-

ные средства. В 1933 г. началось преобразование начальной 
школы в семилетнюю. В 1940 г. в селе была образована се-
милетняя школа с несколькими параллельными классами, 
охватывавшая свыше 350 учащихся с 13 классами, школа 
работала в две смены. 

В 1957 г. по инициативе директора школы М.С. Евен-
ко началось строительство новой школы. Школа возводи-
лась методом «народной стройки». В течение двух лет было 
построено здание. 1 ноября 1959 года начались занятия в 
новой школе. Кайлинская семилетняя школа была реор-
ганизована в среднюю школу в 1959 году. В 1987 году бы-
ла построена новая 
двухэтажная школа. 
Директор Кайлин-
ской средней школы 
с 1987 г. по 1999 г. Ан-
дреев А.Н. 

С 06.11.2011 г. и 
по настоящее время 
директор школы Гор-
молысова Вера Алек-
сеевна.

Семенцов Н.И.

Коллектив учителей 
Кайлинской школы, 
1980-е г.

Андреев А.Н.
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Êàéëèíñêîå ÊÄÎ  ___________________________________
МКУК «Кайлинское 

КДО» организован в 2006 
году, в его состав вошли: 
Кайлинский сельский Дом 
культуры, Томиловский 
сельский клуб, Елтышев-
ский сельский клуб, Верх-
Балтинский сельский клуб. 
Директором КДО с 2010 
года назначена Самойло-
ва Лариса Викторовна. За-
ведующая Томиловским 
СК Тимофеева Марина Ана-
тольевна, заведующая Ел-
тышевским СК – Харченко 
Елена Рантиковна. 

Коллектив Кайлинского КДО

Художественный руководитель Кирьянова 
Антонина Николаевна, директор КДО 
Самойлова Лариса Викторовна

Чернова Надежда Николаевна

В с. Кайлы 1945 году в архивных документах указывается официально сельский 
клуб, заведующий Устименко Федор Прохорович, в деревне Глядень – заведующий 
Юшин. Много лет киномехаником в Кайлинском СДК работал Жарков Петр Степано-
вич. Долгие годы в Кайлинском Доме культуры работала Людмила Ивановна Туркова. 
Более 30 лет в ДК – Кирьянова Антонина Николаевна. Она руководит вокальными 
кружками: «Калинушка», детскими – «Росиночка» и «Купалинка». В 2015 году созда-
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ны кружки: театральный «Радость», прикладного творчества «Сказка» – руководи-
тель Чернова Надежда Николаевна. 

Êóëüòóðå íà ñåëå ïîñâÿòèëà áîëåå 30 ëåò  __________
В 1961 г. заведование Кайлинской библиотекой 

приняла Туркова Людмила Ивановна. В это время библи-
отека не имела своего помещения, она находилась в кол-
хозной конторе, затем в совхозной. Книжный фонд в то 
время был небольшой. В 1965 г., когда было выстроено 
здание нового СДК, туда была переведена и библиотека. 
В те годы книжный фонд пополнялся из районной би-
блиотеки, помогали в приобретении книг рабочком и ди-
рекция совхоза. Работа была кропотливой и интересной. 
Специального образования у Людмилы Ивановны не 
было, но с работой она справлялась. Работа заключалась 
не только в выдаче книг. Делали подворные обходы к чи-
тателям. Оформляли книжные выставки, плакаты. Про-
водили обзор книг, диспуты. Вместе с клубными работ-
никами оформляли красные уголки животноводческих 
ферм, мехмастерской. Один день в неделю приходили 
на ферму. Писали плакаты, лозунги, проводили с живот-
новодами, механизаторами беседы, читки газет и журналов. Выпускали перед кино-
фильмом световую газету, через местный радиузел – радиогазету. Для этого партком 
отводил дни и время. Вели всю агитационно-массовую работу на селе. В 1966 году 
Туркова приняла Кайлинский сельский клуб, а в 1981 году стала директором Кайлин-
ского клубного объединения. Культуре на селе посвятила более тридцати лет.

Òîìèëîâñêàÿ îñíîâíàÿ øêîëà  ______________________
В с. Томилово в 1909 г. откры-

лась церковно-приходская школа. 
1912–1934 гг. школа была на-

чальной, двухлетней. В 1934–1961 гг. – 
семилетней и располагалась в одном 
из больших домов. В 1961–1986 гг. – 
восьмилетняя школа. В 1968 г. было 
построено современное здание Томи-
ловской школы. В 1996 г. это непол-
ная средняя общеобразовательная, 
1998 г. – основная общеобразователь-
ная. 

Директорами школы в разное 
время были: 

Бубнов И.А. (1931–1935 гг.), 
Макарьин И.А. (1935–1940 гг.), Луз-
гин П.А. (1940–1941 гг.), Батасова Н.Н. 

Туркова Л.И.

Янцен Иван Иванович (в центре) с коллегами
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(1941–1947 гг.), Быкова Г.П. (1947–1954 гг.), Назаров Н.А. (1954–1968 гг.), Евенко М.С. 
(1968–1976 гг.), Янцен И.И. (1976–1983 гг.), Сабельфельд В.А. (1983–1987 гг.), Кваш-
нин А.К. (1988–1991 гг.), Липская В.А. (1991–1994 гг.), Сотникова Т.М. (1995–2014 гг.), 
Сайчук И.В. (2014–2015 гг.), Пантелеева Т.М. (2015–2018 гг.). 

Более 20 лет (с 1947 по 1969 гг.) работала учителем начальных классов в Томи-
ловской школе Черникова Зоя Савватьевна.

Â ÔÀÏå  ____________________________________________
Медицинское обслуживание жителей Кайлинского сельсовета осуществляют 

пять ФАПов (с. Кайлы, с. Елтышево, с. Томилово, с. Верх-Балта, д. Глядень). 

Äóáðîâèíñêèé ñåëüñîâåò  __________________________
Дубровинский сельский Совет 

рабочих, крестьянских и красноармей-
ских депутатов Алексеевского (Мош-
ковского) района Сибирского края 
образован в 1920 году.

На территории Дубровинского 
сельсовета расположено шесть насе-
ленных пунктов – села Белоярка, Дуб-
ровино, Успенка, Старый Порос, дерев-
ня Кузнецовка, поселок Обской. 

Самым первым поселением на 
территории современного Дубровин-

ского поселения – село Старый Порос, он ведет своё исчисление с 1695 года; с. Дубро-
вино – 1715 год; с. Белоярка – 1775 год; п. Обской – 1907 год; с. Кузнецовка – 1907 год; 
с. Успенка – 1913 год.

Территория поселения общей площадью 51142,7 га. Расположено в восточной 
части Новосибирской области на расстоянии 88 км от областного центра – г. Ново-

Черникова З.С.Коллектив учителей Томиловской ООШ
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сибирска, в 37 км от районного центра и 
ближайшей железнодорожной станции  
Мошково. Протяженность поселения с 
севера на юг составляет 50 км и с запада 
на восток 50 км.

Численность Дубровинского посе-
ления на 01.01.2021 г. 2916 человек. Все 
население сельское, в основном русские. 
На территории сельсовета функциони-
руют открытое акционерное общество 
«Дубровинский лесхоз», ОГСУСО «Успен-
ский психоневрологический интернат», 
ООО «Обское», четыре крестьянско-фермерских хозяйства, 30 личных подсобных хо-
зяйств. Основные направления производственной деятельности сельскохозяйствен-
ных предприятий: зерно, мясо. Количество хозяйств – 1133.

Село Дубровино является административным центром и расположено в вос-
точной части Новосибирской области.

С 07.10.1977 г. существовал как Дубровинский сельский Совет народных де-
путатов. В соответствии с постановлением администрации Мошковского района от 
12.10.1993 г. деятельность Дубровинского сельского Совета народных депутатов 
прекращена, с октября 1993 года по декабрь 1996 года действовала администрация 
Дубровинского сельсовета. В соответствии с Уставом муниципального образования 
от 08.10.1998 года действуют органы местного самоуправления – Совет депутатов 
и администрация муниципального образования Дубровинского сельсовета. В соот-
ветствии с Уставом от 20.01.2006 года, Совет депутатов и 
администрация Дубровинского сельсовета Мошковского 
района Новосибирской области. 19 февраля 2007 года рас-
поряжением главы Дубровинского сельсовета администра-
ция муниципального образования Дубровинского сельсове-
та Мошковского района переименована в администрацию 
Дубровинского сельсовета Мошковского района Новоси-
бирской области.

Председателями исполкома, главами местной адми-
нистрации в разное время были Н.Г. Чудайкин, В.Ф. Желиба, 
П.П. Меньшенин, А.Г. Геймбух, М.М. Шевчук. 

В настоящий момент Глава Дубровинского сельсовета 
Олег Семёнович Шумкин. 

Шумкин Олег Семёнович родился 2 августа 1970 года. 
После окончания школы поступил в Новосибирский сель-
скохозяйственный институт, по окончании которого пошел служить в отдел внутрен-
них дел Мошковского райисполкома. Подполковник внутренней службы, начальник 
тыла. Проживает в с. Белоярка. 

Ëåãåíäû Äóáðîâèíñêîãî ïîñåëåíèÿ  ________________
Заслуженный работник сельского хозяйства, директор совхоза «Белоярский» 

Н.П. Гвоздарев. Заслуженные лесоводы: А.К. Приходько; М.И. Шевчук; С.М. Швец, По-

Шумкин О.С.
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чётный работник культуры: С.А. Ревякин, Почётный гражданин Дубровинского сель-
ского Совета, заслуженный мастер спорта Харитонов Николай Михайлович, Почётный 
гражданин Мошковского района Стрельников Василий Григорьевич из с. Кузнецовки 
(Решение о присвоении звания 24-й сессии Совета депутатов Мошковского района 
от 27.12.2012 г. № 140). Почётный работник народного образования – Г.Г. Жаринова, 
Отличник народного просвещения – Е.И. Шеманюк.

Орденом «Знак Почёта» награждены: Русакова Наталья Терентьевна; Шипули-
на Нина Климентьевна; Базлова Мария Павловна, тракторист совхоза» Галинский» 
Тарасенко Н.И.;

Орденом Трудовой Славы – Гришунина Екатерина Семеновна;
Оденом Трудового Красного Знамени – Казакова Федора Ивановна, тракторист 

совхоза «Галинский» Судницин Петр Андреевич;
Медалью «За трудовую доблесть» – Фотина Любовь Венидиктовна, Дьячкова 

Прасковья Дмитриевна; Журавлева Александра Ивановна;
Медалью «За трудовое отличие» – Лукашенко Капитолина Петровна, Большако-

ва Мария Васильевна, Казакова Федора Ивановна, Глазунова Екатерина Степановна.

Áëàãîóñòðîéñòâî. Êîíêóðñû. Ïðîåêòû  ______________
Администрация сельского Совета заботится о 

благоустройстве сёл.
Площадь Белоярки – это центр, сердце села. 

Каждый год на Девятое мая там проводятся митин-
ги, посвященные Дню Победы, там стоит памятник 
Скорбящей матери. На школьной территории села 
построена спортивная зона: зимой каток, летом ба-
скетбольная площадка, тир и лыжная база. Также 
были поставлены две детские площадки, в стро-
ительстве которых принимали участие и жители 
села, открыта пожарная часть, что является нема-
ловажным приобретением. Администрация Дубро-
винского сельсовета в 2014 году приняла участие в 
конкурсе социально значимых проектов сельских 
поселений Новосибирской области в сфере развития 
общественной инфраструктуры с проектом «Аллея 
Воинской славы» в с. Белоярка, получив на реализа-
цию проекта 600 тысяч рублей (облагородили тер-
риторию напротив памятника погибшим землякам 
«Скорбящая мать», установили камень с табличкой, 
заложили аллею, установили стелы с фотографиями 

земляков, награжденных орденами в годы Великой Отечественной войны). В 2021 го-
ду открыт краеведческий музей «История села Белоярка» в Белоярском сельском 
Доме культуры. В музее несколько разделов: крестьянская изба, предметы деревен-
ского быта, революционное прошлое края, Стена Памяти, самый большой раздел по-
священ истории Белоярского зверосовхоза. Накануне Дня Победы в селе Белоярка в 
2019 году состоялось открытие памятника Герою Советского Союза Николаю Ивано-
вичу Черничкову.

Памятник Скорбящей матери в 
Белоярке
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Памятник установлен по инициативе региональ-
ной общественной организации «Союз сельских женщин 
Новосибирской области «Современница». Памятник уста-
новлен на территории Белоярской школы, где всегда пом-
нят и чтят память воинов Великой Отечественной войны. 

Учащиеся школы во главе с Александром Ена каж-
дый год принимают участие в поисковых экспедициях по 
поднятию и перезахоронению останков наших солдат.

В 2019 г. принимали участие в конкурсе проектов 
развития территорий муниципальных образований НСО, 
основанных на местных инициативах, с проектом «Ремонт 
Белоярского дома культуры» на общую сумму 442 674 руб. 
В 2018 г. принимали участие в конкурсе проектов разви-
тия территорий муниципальных образований НСО, осно-
ванных на местных инициативах, с проектом «Ремонт Дуб-
ровинского Дома культуры» на общую сумму 199 242 руб.: 
установили пластиковые окна, укрепили стену в зритель-
ном зале, поменяли проводку в ДК. В 2020 году прини-
мали участие в конкурсе проектов развития территорий 
муниципальных образований НСО, основанных на местных инициативах, с проектом 
«Ремонт крыши Обского дома культуры» на общую сумму 471 585 руб. – на замену 
кровли.

Ïðåäïðèíèìàòåëüñòâî, óñëóãè, òîðãîâëÿ...  __________
В социально-экономической жизни Дубровинского муниципального образова-

ния большую роль играет развитие предпринимательства. На территории поселения 
работают ИП «Герасимова» – директор Герасимова Людмила Трофимовна, ИП «Гри-
шунин» – директор Гришунина Наталья Петровна, ИП «Чернышова» – директор Чер-
нышов Владимир Павлович, другие индивидуальные предприниматели. Занимается 
содержанием и ремонтом дорог ООО «РемАвтоДор» – директор Свинаренко Василий 
Сергеевич. Услуги населению оказывают СНТ «Парус» с. Белоярка – председатель Ма-
тюх Сергей Игнатьевич, СТД «Энергетик» – председатель Черёмушкин Олег Николае-
вич, СТД «Ветеран» с. Успенка – председатель Любимова Анна Сергеевна, ФГУП Почта 
России – отделение п. Обской – начальник Савасичева Анна Михайловна, ФГУП По-
чта России – отделение с. Белоярка – начальник Золоторёва Инна Михайловна, ФГУП 
Почта России – отделение с. Дубровино – начальник Шевчук Наталья Михайловна, 
Дубровинский отдельный пост. Противопожарная служба – командир поста Казаков 
Александр Владимирович.

Ïðîìûøëåííîñòü ___________
Выпуском промышленной продукции (переработка древесины) занимается 

одно крупное предприятие: ОАО «Дубровинский лесхоз», которое занимает ведущее 
место в экономике района в целом. Дубровинский лесхоз – одно из немногих успеш-
ных предприятий на территории Новосибирской области. В Новосибирской области 
за всю историю лесного хозяйства звание Заслуженного лесовода было присвоено 

Памятник Герою Советского 
Союза Черничкову
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всего девяти представителям этой профессии. Из 
них три заслуженных лесовода из Дубровинского 
лесхоза, что говорит о высоком уровне специали-
стов. Это Михаил Иванович Шевчук, Александра 
Константиновна Приходько из Ояшинского лесни-
чества и Сергей Михайлович Швец.

За семьдесят пять лет его существования 
здесь проработало всего пять руководителей. 

С 1947 по 1954 год директором лесхоза 
был С.Г. Ковалев. С 1954 по 1958 – А.М. Абрамов. 
С 1958 по 1993 г. – М.И. Шевчук. Большой вклад в 
развитие лесхоза внесли директора лесхоза Ми-
хаил Шевчук и Сергей Швец. При них была созда-
на инфраструктура, которая сегодня находится 
на территории лесхоза и помогает в работе. Они 
создали комфортные условия для специалистов 
коллектива: был положен асфальт в гаражах и на 
территории предприятия, проведено отопление в 
гаражах и цехах. Эти люди воспитали не одно по-
коление лесников, которые до сих пор трудятся на 
предприятии.

При заслуженном работнике лесного хозяй-
ства России Михаиле Ивановиче Шевчуке была 
создана основная материально-техническая база. 
В лесхозе был сувенирный цех, в котором изготав-
ливали и расписывали посуду. 

С 1993 по 2009 г. руководил лесхозом Сергей 
Михайлович Швец. Предприятие стало надежным 
партнером бизнеса в Сибири. С 2009 года возглав-
ляет предприятие Валентина Сергеевна Мурашки-
на.

Площадь лесхоза – более 100 000 га. Ежегод-
но здесь выращивается 2,5 млн сеянцев хвойных 
пород. С 26 февраля 2009 года ГУП НСО «Дубровин-
ский лесхоз» реорганизован в ОАО «Дубровинский 
лесхоз». 

Сегодня Дубровинский лесхоз – это много-
плановое и многоукладное хозяйство с полным 
комплексом необходимых работ для преумноже-
ния лесных богатств региона, куда входят четыре 
лесохозяйственных участка. Усилия коллектива 
лесхоза направлены на решение главных задач – 
сохранение и создание высокопродуктивных, 
биологически устойчивых лесов, отвечающих 
современным экологическим, социальным и эко-
номическим потребностям общества и государст-
ва.

Кузнецов Ю., художник сувенирного 
цеха Дубровинского лесхоза, 1971 г.

Дуренкова Л.А., художница 
сувенирного цеха Дубровинского 
лесхоза
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В лесхозе трудятся только те люди, кто предан лесу, и таких немало. Есть дина-
стии во втором и даже в третьем поколении. 

Îò òðàêòîðèñòà äî ðóêîâîäèòåëÿ Äåïàðòàìåíòà  ___
Заслуженный работник лесного хозяйства Сергей Михайлович Швец родился, 

вырос и живёт в селе Дубровино. После школы, в 1973 г., устроился в лесхоз трактори-
стом, где и работал до армии. Занимался подготовкой почвы к посадкам лесных куль-
тур. Служил три года на Северном флоте, вернулся на малую родину и вновь пришел 
на работу в лесхоз – большое градообразующее предприятие. Первое время работал 
мастером, заочно поступил в Тогучинский лесной техникум. Через два года был пе-
реведён на должность инженера по охране леса. Еще через три года, в 1982 г., стал 
главным инженером. В 1989-м был назначен исполняющим обязанности директора 
лесхоза. 

С 1992 г. работал в должности генерального 
директора Дубровинского лесхоза.

«Мне повезло, что у меня был такой наставник 
как Михаил Иванович Шевчук, – вспоминает Сергей 
Михайлович, – опытный директор и заслуженный 
лесовод России. Я многому у него научился». 

«Когда в 1973 г. я пришел в лесхоз, там было 
всего два здания. Это старая деревянная контора и 
пилорама на берегу Оби. Постепенно контора, мас-
терские, гаражи были отстроены из кирпича. Каж-
дый год мы строили по какому-то объекту плюс два 
двухквартирных дома, всего с 1973 до 90-х гг. было 
построено 99 домов», – рассказывает Сергей Швец. 
С 1 января 2010 г. Сергей Михайлович возглавил 
департамент лесного хозяйства Новосибирской об-
ласти. На этой должности работал до 2016 года, до 
ухода на пенсию. 

Коллектив Дубровинского лесхоза

Швец С.М.
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В состав лесхоза сегодня входят четыре лесохозяйственных участка: Белояр-
ский, Кубовинский, Ояшинский и Мошковский. И все эти участки оснащены необхо-
димой техникой, благодаря которой вовремя локализуются лесные пожары. 

Большинство работников предприятия начинали свою трудовую деятельность 
ещё в прошлом веке. Сегодня здесь трудятся их сыновья и внуки. В коллективе есть 
целые династии: Кожемякины, Сизиковы, Дуримановы, Швец… Это специалисты, ко-
торые отдают душу предприятию. Продукция Дубровинского лесхоза – срубы домов, 
бань, дачных домиков, все виды пиломатериалов: брус разных сечений, оцилиндро-
ванное бревно, вагонка, половая рейка, брусок для изгороди, штакетник и прочий ма-
териал. Всё это – неизменно высокого качества.

Лесовосстановление – основа основ. Главное для коллектива лесхоза сохранить 
лес. Опытные профессионалы размещают саженцы, ухаживают за ними где вручную, 
где с помощью тракторов и культиваторов. Проводить качественные лесовосстано-
вительные мероприятия – кропотливая работа. Прежде, чем посеять, семена обследу-
ют на всхожесть, тщательнейшим образом подготавливают почву, после появления 
всходов, в течение лета их неоднократно пропалывают вручную. Три года саженцы 
пестуют в питомнике и потом высаживают на подготовленные участки. Люди, при-
шедшие в лесхоз и проработавшие здесь не один год, знают свою работу и понимают 
всю её важность.

Дубровинский лесхоз – стабильно работающее предприятие, одно из крупней-
ших в лесной отрасли региона. Оно является образцовым налогоплательщиком. Кол-
лектив предприятия неоднократно награждался почётными грамотами Департамен-
та лесного хозяйства НСО, Законодательного Собрания НСО, администрации района. 
Сын и две дочери из семьи Швец продолжили дело родителей и тоже трудятся на 
предприятии. Валентина сегодня возглавляет Дубровинский лесхоз, сын – Мошков-
ский участок, вторая дочь – мастер.

Óäîñòîåí îðäåíà Ëåíèíà  __________________________
После школы, окончив педагогическое училище, Геннадий Александрович 

Норкин уходит в ряды Советской Армии. Суровые испытания в лихую годину войны 
вместе со всеми пережил и он, один из защитников города Ленинграда. Бои, ранение, 
контузии... После выздоровления Геннадий Александрович вернулся к мирному тру-
ду. И хотя война не была закончена, Родина нуждалась в таких специалистах. Он стал 
учить детей. И ещё одно увлечение было у него: звероводство. После окончания Мо-
сковского пушно-мехового института молодой специалист увлёкся наукой – стал на-
учным сотрудником по звероводству сельскохозяйственной опытной станции. Нема-
лые знания дала ему работа на станции. Нужна была практика, большая, многолетняя 
и непосредственно в хозяйстве. Геннадия Александровича направили зоотехником в 
колхоз в Ненецком национальном округе. Потом он работал старшим зоотехником 
в зверосовхозе. В1963 г. приказом по Зверопрому РСФСР Г.А. Норкин был направлен 
главным зоотехником в зверосовхоз «Белоярский». Все свои немалые знания, практи-
ческий опыт Геннадий Александрович отдавал коллективу, в котором трудился, раз-
витию новой отрасли производства – норковой ферме. Немалая доля его труда в том, 
что поголовье пушных зверей в совхозе год от года росло. Если в 1963 году в совхозе 
имелось 4200 самок норок, 880 лисицы, 70 соболей, то позже их стало намного боль-
ше: 10 150 норок, 1000 лисиц, 500 соболей, были и кролики.
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Мягкое золото из совхоза «Белоярский» шло высоким классом, повышались 
качество и экономические показатели хозяйства. Девятый пятилетний план по вы-
ращиванию молодняка и реализации продукции был выполнен за три с половиной 
года, сдано 155 тысяч шкурок. Прибыль за 4 года пятилетки более 1 млн 340 тыс. руб. 
при плане 930 тыс. Коллектив норковой фермы был утверждён участником ВДНХ. 
Пять лет Геннадий Александрович руководил школой коммунистического труда, ча-
сто выступал с беседами в различных подразделениях хозяйства. Труд его, заслуги 
в развитии звероводческого хозяйства высоко оценены. Он был награждён орденом 
Трудового Красного Знамени. Чуть позже Указом Президиума Верховного Совета 
СССР Геннадий Александрович Норкин удостоен высшей награды Родины – ор-
дена Ленина.

Óñïåíñêèé ÏÍÈ  ____________________________________
ССО НСО «Успенский психоневрологический интернат» своё начало берёт 

от дома отдыха инвалидов Великой Отечественной войны, находившегося здесь в 
40-х годах прошлого столетия. С 15 июля 1944 г. реорганизован в дом отдыха для 
инвалидов Отечественной войны. 04.01.1945 г. организованы курсы колхозных 
счетоводов. 1947 г. – Дубровинский дом инвалидов труда,1969 г. – переименован 
в Успенский дом-интернат для престарелых и инвалидов, 1978 г. – преобразован в 
Успенский ПНИ.

Директора: Чепуров Ф.Т. (1944 г.), Разумов (1949 г.), с 2011 г. директор Евстифе-
ева И.П., а с 20 февраля 2020 г. директор Тарасенко В.Н.

Территория Успенского интерната составляет 5,5 га. Состоит из трёх структур-
ных подразделений: Успенка, Дубровино, Белоярка, где проживают 707 человек. Име-
ется подсобное хозяйство: КРС – 180 голов, свиней – 200, 22 га – картофель, овощи, 
теплицы, гараж, банно-прачечный комплекс. Самое примечательное было в глуби-
не села: плотина – мост, с которого можно было любоваться на падающую воду и на 
высокий лесистый берег у запруды. Была здесь когда-то мельница, которую на реке 
Порос построил купец Жернаков. Недалеко от неё в 1910 году было построено двух-
этажное здание, которое являлось жильём управ-
ляющего, а часть комнат принадлежало купцу. Так 
как место рядом с мельницей очень живописное, 
красивое, всё вокруг так и создано для полно-
ценного отдыха. После 1917года на территории 
усадьбы появился Дом отдыха для учителей. До 
1942 года в Новосибирской области существовал 
Дубровинский интернат для гособеспеченцев. В 
1942 году в соответствии с постановлением пар-
тии и правительства о заботе и оказании помощи 
инвалидам Великой Отечественной войны была 
разработана система мер для облегчения положе-
ния инвалидов, а также возвращения их к трудо-
вой жизни. Во время войны преобразовали в Дом 
отдыха инвалидов Отечественной войны. В 1944 г. 
за Дубровинским интернатом было закреплено 
20 гектаров земли, которая обрабатывалась его 
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проживающими. На 1949 год урожайность по зерновым составляла 11 ц, картофе-
лю – 150 ц, овощам – 150 ц, кормовым – 200 ц с га. Была своя сапожная мастерская, 
кузница, лодочная станция, большая свиноферма и ферма КРС. Основная часть мяса, 
полученная с ферм, шла в уплату налога государству, а другая оставалась в интерна-
те проживающим. Интернат имел свою библиотеку с фондом 1100 томов, учебные 
классы для тех, кто хотел научиться читать и писать. Была и своя киноустановка. В 
апреле 1947 г. на базе существующего Дубровинского дома отдыха был организован 
дом инвалидов труда на 150 мест. 

Через 10 лет Успенский дом-интернат для инвалидов был перепрофилирован 
в Успенский психоневрологический интернат. В октябре 2003 года в здании бывше-
го детского сада в селе Белоярка было открыто отделение милосердия на 50 мест. В 
2013 году в здании бывшего фельдшерского пункта села Белоярка был открыт вто-
рой корпус отделения милосердия на 50 мест, в 2015 году после капитального ремон-
та введен в эксплуатацию новый современный корпус в Успенском отделении. Основ-
ные этапы реорганизации интерната проходили в период, когда руководил им Сергей 
Васильвич Евстифеев (2003–2011 гг.).

С 2011 года директором была Ирина Павловна Евстифеева. Социальную защи-
ту, медицинский уход, реабилитацию пациентов обеспечивают 300 сотрудников уч-
реждения. Отделение милосердия в Успенке самое большое – четыре жилых корпуса, 
медицинский блок, банно-прачечный комплекс, пилорама, теплицы. В учреждении 
пребывают в том числе и инвалиды-колясочники, поэтому доступной среде здесь 
особое внимание: обустроены пандусы, в корпусах – широкие дверные проёмы, в ко-
ридорах – поручни. В этом помещении с отдельным входом женское отделение для 
пожилых граждан. В комнатах установлены многофункциональные кровати с кноп-
кой экстренного вызова, организован специальный уход. 

Îáðàçîâàíèå, êóëüòóðà  ____________________________
В сфере образования три дневных общеобразовательных учреждения (две 

средних школы и основная общеобразовательные школы). Дубровинская средняя 
школа в 1969 г. переехала в новое деревянное здание на улице Школьной, а в 2015 г. 
«справила новоселье» в большом типовом кирпичном здании. Директорами Дуб-
ровинской школы в разные годы были… Требунских Анатолий Сергеевич, Семенов 
Игорь Ермолаевич, Сафронов Михаил Германович, Осинцев Алексей Борисович, Сай-
чук Сергей Викторович, Ена Александр Иванович, Швецов Сергей Борисович, Брит 
Светлана Юрьевна. В настоящее время директор – Хохлова Виктория Александ-
ровна. На территории Дубровинского сельсовета три сельских библиотеки, куль-
турно-досуговое объединение, которое включает три Дома культуры – в Белоярке, 
Дубровино и Обском.

Ñëîâî ó÷èòåëÿì – âûïóñêíèöàì 
Äóáðîâèíñêîé øêîëû  ______________________________

«Горжусь, когда вижу своих учеников успешными», – вспоминает Ольга Нико-
лаевна Зотова. Всех своих учителей я любила и уважала, и сама с детства мечтала 
стать учителем. Командовала детьми, организовывала на поляне за огородом меро-
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приятия. В нашем классе я была вожатой. Большую роль в 
том, что я стала учителем, сыграли Валентина Григорьевна 
Вохмянина, которая была математиком и организатором 
внеклассной работы, и Галина Ивановна Требунская, стар-
шая пионервожатая и учитель географии. Их энтузиазм и 
бойцовский характер так меня заразили, что я и сама стала 
такой. В педагогическое училище поступила после восьмого 
класса, в 78-ом вернулась в родную школу учителем началь-
ных классов и пионервожатой. Так и работаю до сих пор. В 
первые учительские годы мне дали сразу два класса – пер-
воклашек и третий класс. Я даже плакала: одно дело – те-
ория, и совершенно другое – практика. Антонина Филип-
повна Щербакова, моя первая учительница, помогала уже 
как коллеге. Она приходила на мои уроки, чтобы показать, 
какими должны быть первые дни ребёнка в школе. Потом 
в моей жизни появилась Надежда Степановна Страшкова, 
которая приехала из Омской области. Когда у меня были 
трудности, я всегда приходила к ней. А она говорила: «Доча, 
садись, всему научу». Ещё мне во многом помогала Антони-
на Сергеевна Чудайкина. У меня много учеников, которые 
тоже стали учителями. Алексей Борисович Осинцев работал 
директором сначала у нас, а потом в городской школе. Сейчас он заведует информа-
ционно-методическим центром в одной гимназии. Надежда Владимировна Швецова 
и Анна Васильевна Денисова – тоже мои ученицы с педагогическим образованием. 
Анна Юрьевна Черкашина работает в нашей школе. Горжусь, когда вижу моих малень-
ких учеников взрослыми, успешными людьми.

Ìå÷òû ñáûâàþòñÿ! __________________
Светлана Анатольевна Брижан вспоминает: «Я впер-

вые пришла в нашу школу в 64-ом. Она стояла на улице 
Школьной, где мы жили. В этом здании я проучилась пять 
лет, моей первой учительницей была Мария Акимовна 
Юшина. Вместе с нами учились детдомовцы. Пять лет от-
учились в новой школе, где нашим классным руководите-
лем стала Эмилия Александровна Кузнецова. Она сейчас 
живёт в Германии, но периодически приезжает к нам. У нас 
постоянная связь через интернет. Прошло 47 лет, как мы 
окончили школу, а со всеми одноклассниками до сих пор об-
щаемся, помогаем друг другу. После 10 классов я по собст-
венной глупости не пошла на последний экзамен в Томске. 
Могла бы уже тогда учиться на преподавателя иностранных 
языков. Вообще, я с пятого класса мечтала преподавать рус-
ский язык и литературу. Но в десятом классе к нам приехала 
учитель иностранного, которая сказала, что изучала в Том-
ске французский язык и написала несколько слов на доске. 
Я подумала: «Как здорово!» … Проработав 38 лет в Сарапул-

Зотова О.Н.

Брижан С.А.
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ке, во сне я всегда видела, что работаю в Дубровинской школе. И, когда в прошлом 
году меня попросили помочь здесь, то я согласилась. Помню, как зашла в кабинет и 
подумала: «А мечты-то сбываются». Когда я пришла к своим новым ученикам, они 
восприняли меня так, будто я всегда здесь работала. Помню, когда мы в 69-м перешли 
в новую школу, к нам приехала семья Требунских. Анатолий Сергеевич был директо-
ром, а Галина Ивановна – старшей пионервожатой. Она и меня привлекла к вожатской 
работе. Странно, что я, интроверт, так в это дело втянулась. Организаторская нотка во 
мне с тех пор так и осталась.

Áîëüøóþ ðîëü ñûãðàëà ëþáîâü ê äåòÿì  ____________
«Я стала первоклашкой в 1981-м. Отучилась 10 лет, 

через девятый класс мы «перепрыгнули» – получилось 
11 классов. Первой учительницей у нас была Ольга Нико-
лаевна Зотова. Класс был шумный, непослушный, боль-
шой. Зато все мы крепко стоим на ногах. Наше общение и 
теперь не закончилось, хотя видимся мы реже, – продол-
жила череду воспоминаний Анна Юрьевна Черкашина. – 
Когда мы перешли в пятый класс, к нам приехал Олег Киро-
вич Батагов. Он стал нашим классным руководителем. Мы 
его просто обожали! Возле старой школы были большие 
горки у пруда. Он нас собирал там, и мы все вместе друж-
но катались. Олег Кирович вёл математику, мы учились у 
него очень хорошо. Он ещё на баяне играл, а жена его у нас 
танцевальный кружок вела, звали её Любовью. В нашем 
классе почти все девчонки были артистками. Я из семьи 
педагогов, родители у меня тоже в Дубровинской школе 

работали. Папа – Юрий Ульянович Семёнов, учитель физкультуры. Мама – Татьяна 
Анатольевна, математик и завуч. Меня воспитывали в ежовых рукавицах, чтобы я 
была примером. Болела-не болела, морозы или зной на улице – всегда приходила в 
школу. Так я и привыкла справляться со своими обязанностями на 100 процентов. 
Я знала, что учитель – профессия сложная. Мама с папой приходили домой поздно 
и, казалось, что они до сих пор на работе: говорили почти всегда о ней. Я хотела 
поступить в культпросветучилище на организатора массовых представлений. Ро-
дители не отпустили меня после восьмого класса, сказали доучиваться. В старших 
классах мы ездили в Мошково, там организовался педагогический класс. Кроме ме-
ня в нём занимались ещё три девчонки из нашей школы – Надя Швецова, Аня Дени-
сова и Галя Желиба. Двое у нас в университет поступили, а мы с Аней – в колледж, 
на начальные классы. Моя нелюбовь к педагогике со временем сошла на нет: после 
педагогического класса я втянулась в профессию. Большую роль здесь сыграла моя 
любовь к детям. 10 лет я работала в городе, а 16 – у нас, в Дубровино. Мои ученики 
уже приводят ко мне учиться своих детей: дочка Ольги Зорич успела у меня четыре 
класса отучиться. Когда я сама училась в школе, Нинэль Степановна Волчик была 
заместителем директора по воспитательной работе. Она одна из тех людей, благо-
даря которым наше детство проходило весело: вечера, конкурсы, КВНы, дискотеки. 
Мы не сидели на месте, постоянно были в школе или ДК. Есть, что вспомнить. Это 
время нас всему научило.

Черкашина А.Ю.
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Ïåäàãîã, êîòîðûé îñòàëñÿ â ìî¸ì ñåðäöå 
íà âñþ æèçíü  ______________________________________

Наталья Владимировна Крендясева: «В 79-м пошла 
здесь в первый класс. Мне посчастливилось учиться у ста-
рых учителей, закалённых военным временем. Моей пер-
вой учительницей была Надежда Степановна Страшкова, 
а потом мы перешли к Вере Васильевне Поротниковой. 
Клара Спиридоновна Бубличенко вела у нас группу про-
длённого дня. В среднем звене мне запомнилась Любовь 
Яковлевна Плаксина, она преподавала русский язык и ли-
тературу.

Строгий, но очень интересный учитель Клара Констан-
тиновна Лисина была уже в возрасте и отличалась от мест-
ных учителей. Может, потому что приехала из города? Всё в 
ней было особенное, даже одежда. И отношение к детям у неё 
было особенное. Тогда же к школьникам со строгостью отно-
сились, могли и обозвать. А нажалуешься родителям – ещё и 
от них получишь. Но Клара Константиновна всегда обраща-
лась к нам с уважением, всегда на «вы». Она разговаривала 
спокойным размеренным голосом. Мы не видели раньше та-
кой теплоты и мягкости при том, что она могла быть и строгой. Любовь к школе нам 
привила именно она. Мы приходили к ней вечерами домой, она читала вслух русских 
классиков. Это было что-то особенное. 

Когда мы поступали в институт, Клара Константиновна уже не работала в на-
шей школе, но всё равно ездила с нами на экзамены. Ждала, пока мы сдадим рус-
ский. Она всегда нашими делами интересовалась. Она привила нам любовь к про-
изведениям Толстого и Достоевского, хотя дети их обычно не осиливают. Я даже 
писала о ней в институте сочинение: «Педагог, который остался в моём сердце на 
всю жизнь». 

Îáñêàÿ îñíîâíàÿ øêîëà  ___________________________
Обская школа была основана в 1913 году как начальная. Для продолжения об-

разования дети ходили в соседнее село Старый Порос, где была восьмилетняя школа, 
а среднюю школу оканчивали в с. Дубровино. В 1966 году – открылась в Обском вось-
милетняя школа. Первый выпуск школы был небольшой – 9 человек, а всех школьни-
ков насчитывалось 80. В 1974 г. в Обской школе обучалось 35 учеников. С 1 сентября 
1975 года Старо-Поросская восьмилетняя школа была преобразована в начальную, а 
учителя и учащиеся 5–8 классов переведены в Обскую восьмилетнюю. В 1976 году в 
Старом Поросе закрыли и начальную школу, закончилось переселение из Прудского 
и Галинского, в Обской школе стало 128 учеников. В 1982 г. сдана в эксплуатацию 
двухэтажная школа. 

В 1987 г. её сделали средней, но через два года стала вновь восьмилетней. В 
школе хороший спортивный зал, столовая, просторные классы, большие светлые ре-
креации. На территории школы построили спортивный комплекс, футбольную пло-

Крендясева Н.В.
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щадку, заасфальтировали беговую дорожку. На базе школы работает спортивная фут-
больная секция Мошковской ДЮСШ.

Ветераны педагогического труда: Полунина Валентина Феоктистовна, Ильина 
Валентина Васильевна, Лукьяненко Антонина Николаевна, Исакова Татьяна Викто-
ровна, Ткаченко Людмила Листофоровна, Маркова Надежда Листофоровна.

Êðóæîê êðàåâåäåíèÿ  ______________________________
В 1995 году в школе начал работать кружок крае-

ведения, руководила которым Полунина В.Ф. Был собран 
большой материал по истории поселка и об его жителях. В 
1997 году Валентина Феоктистовна оставила работу учи-
теля математики и полностью перешла на краеведческую. 
В 2005 году музей паспортизирован, ему присвоен статус 
«Музей истории п. Обской». Затем краеведческую работу 
продолжили Медакина В.Н., дочь Валентины Феоктистов-
ны, Ткаченко Л.Л., Ткаченко Т.И. В 2015 г. было получено 
свидетельство об электронном учете и регистрации му-
зея. Хорошо, что в школах есть музеи. Значит, нить времён 
не прервалась. Значит, вместе все-таки сумеем с прошлым 
удержать незримо связь.

В настоящее время директор 
школы – Федосова Варвара Василь-
евна. Заместитель директора по УВР 
Водянова Елена Анатольевна – учи-
тель математики, педагогический 
стаж 32 года. С 2014 года – сетевой 
педагог регионального проекта «Се-
тевая дистанционная школа Ново-
сибирской области» Маркова Над-
ежда Листофоровна – руководитель 
школьного методобъединения учи-
телей начальных классов, педагоги-
ческий стаж 37 лет.

Áåëîÿðñêàÿ ñðåäíÿÿ øêîëà  ________________________
В 1970 году зверосовхоз «Белоярский» принял решение о строительстве нового 

современного здания школы. И в 1976 году директор зверосовхоза Н.П. Гвоздарев вру-
чил символический ключ директору школы Войцеховскому В.Л. от образовательного 
учреждения. Современная школа продолжает традиции, заложенные предыдущими 
поколениями учителей и её учащимися. Директорами школы были: Шумков Иосиф 
Исаевич с 1946 года, Тимонин Евгений Иванович с 1955 года, Корсакова Екатерина 
Алексеевна с 1963 года, Новосельцева Валентина Васильевна с 1973 года, Войцехов-
ский Владимир Леонтьевич с 1974 года, Напримеров Анатолий Васильевич с 1978 го-
да, Токарев Сергей Михайлович с 1982 года, Ена Александр Иванович с 1984 года, 
Петрова Раиса Ивановна с 1986 года, с 2001 года по настоящее время Лопатина Та-

Федосова В.В.

Водянова Е.А. Маркова Н.Л.
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тьяна Викторовна. В Белоярской средней школе работает 
38 человек, из них педагогических работников – 21 человек 
и 117 обучающихся в школе.

По нацпроекту «Демография» и партийному проек-
ту «Новая школа» в селе Белоярка построен детский сад 
на 40 мест. Двухэтажное здание рассчитано на две группы, 
одна из которых для детей ясельного возраста – от 1,5 до 
3 лет. Площадь здания – 650 кв. м, строительство обошлось 
в 52 млн рублей.

По словам директора Белоярской средней общеобра-
зовательной школы Татьяны Лопатиной, раньше дошколя-
та посещали группу детского сада, которая располагалась в 
здании школы. «Под садик были отданы два класса началь-
ной школы на первом этаже, всего – 20 мест. Этого количест-
ва хватало, но потом детей стало больше – почти в два раза. 
…К основному корпусу пристроили отдельное здание. Роди-
тели получили 38 путевок», – пояснила директор. Детский 
сад в Белоярке – объект небольшой, но важный для жителей 
села, в котором проживают около тысячи человек.

«Всё в комплексе: детский сад соединен теплым переходом со зданием обще-
образовательной школы, и является её структурным подразделением. Кадровые по-
требности закрыты. Родители, учителя и дети довольны». 

Лопатина Татьяна Викторовна родилась 11 ноября 1964 года в селе Кошево. 
После окончания Сокурской средней школы № 19 она поступила в Новосибирский 
государственный педагогический институт. В 1986 году после института по распре-
делению была направлена в Белоярскую среднюю школу. Татьяна Викторовна – учи-
тель русского языка и литературы, проработала в данной школе 34 года. Награждена 
грамотой Министерства образования РФ, знаком «Почётный работник общего об-
разования РФ». 

Êîìñîìîëüñêàÿ þíîñòü ìîÿ  ________________________
Моя жизнь неразрывно связана с историей ком-

сомола. В 1972 году, в 8 классе, меня избрали членом 
комитета комсомола Белоярской средней школы и 
санитарно-хозяйственного сектора. А курировала 
этот сектор директор школы Корсакова Екатерина 
Алексеевна, которая научила меня планировать свой 
день, неделю, чтобы на всё хватало времени. В мои 
обязанности входило: чистота и порядок в классах и 
коридорах, дежурство на переменах, организация игр, 
конкурсов на переменах. Итоги работы еженедельно 
оглашались на линейках. В 9 классе меня избрали се-
кретарём комитета комсомола школы. Большая рабо-
та велась по патриотическому воспитанию: шефство 
над ветеранами – оказание им помощи в складирова-
нии дров, уборке квартир, расчистка дворов от снега. 

Лопатина Татьяна 
Викторовна, директор 
Белоярской школы

Некрасова Т.И.



642 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

У каждого класса в школе была подшефная бригада звероводов. По комсомольской 
путёвке была направлена на курсы старших пионерских вожатых при НГПИ. Окончив 
их, начала свою трудовую деятельность старшей пионервожатой в Большевистской 
школе. Через год была избрана секретарём комитета комсомола совхоза «Больше-
вик», два года возглавляла работу большой комсомольской организации, насчитыва-
ющей более 100 комсомольцев в трёх отделениях совхоза. С октября 1977 года нача-
ла работать старшей пионервожатой в Белоярской средней школе. Дружина носила 
имя А.П. Гайдара, родоначальника тимуровского движения, поэтому особое внимание 
уделялось этому движению в дружине: шефство над ветеранами войны и труда, по-
сильная помощь селу, сбор материалов о ветеранах. Все пионерские отряды носили 
имена погибших земляков: Ивана Яркова, Василия Москвина, Ивана Гришунина, Пав-
ла Федосенко. Большая работа проведена с родными и близкими погибших земляков, 
завязывалась переписка с ними, их ежегодно приглашались на 9 Мая, где родственни-
ки встречались с пионерами. Постепенно накопился огромный материал «Белоярцы 
на полях сражений». Группой «Поиск» были выявлены фамилии земляков, чьи имена 
не были занесены на памятник погибшим односельчанам. Собирали материалы об 
истории села, о людях. Все это было необходимо где-то хранить. Так в школе появил-
ся музей. Дети и взрослые приносили свои семейные реликвии. Музей пополнялся 
экспонатами.

Ежегодно наша пионерская дружина завоёвывала честь быть правофланго-
вой. Гордостью нашей дружины было Белоярское лесничество, где учащиеся шко-
лы активно помогали работникам лесхоза в сборе шишек, посадке лесонасажде-
ний, берёзовых и сосновых почек. Пионеры и комсомольцы собирали материалы 
об истории комсомола школы. Зверосовхоза «Белоярский», о кавалерах ордена 
Ленина Мошковского района, о выпускниках школы, о Героях Советского Союза 
района. С 1979 года собирали материал о Николае Ивановиче Черничкове, Герое 
Советского Союза из Белоярки. Теперь его память увековечена в Аллее воинской 
славы села. 

Мне посчастливилось в августе 1981 года побывать на Всесоюзных курсах стар-
ших пионерских вожатых в пионерском лагере «Орлёнок» от Мошковского рйкома 
комсомола. Работала я старшей пионерской вожатой 15 лет. С сентября 1992 года бы-
ла заместителем директора по воспитательной работе в Белоярской средней школе. 
В круг моих обязанностей входило не только организация внеклассной и внешколь-
ной деятельности учащихся, но и работа с семьями «группы риска», профилактика 
правонарушений среди подростков. 

С августа 2012 года я директор муниципального казенного учреждения культу-
ры «Дубровинское культурно-досуговое объединение». Была инициатором участия 
школы и жителей села в акциях: «Посылка на фронт» – для воинов-земляков в «горя-
чие» точки, «Чтобы помнили» – сбор средств на строительство памятника «Женщи-
на-мать и дитя войны», «Протяни руку помощи» – сбор вещей для детских домов. В 
2012 году награждена Почетной грамотой Министерства образования РФ.

Некрасова Т.И.

Ñåìüÿ ó÷èòåëåé  ____________________________________
В окружении величественных красавиц-сосен в Белоярке стоит школа. С ней 

связана вся жизнь Валентины Федоровны Пислегиной. В семье, где она росла, кро-
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ме неё было ещё пять девчат и мальчишек. Из них только 
один не учился в Белоярской школе. Да и, как говорит учи-
тельница, всю жизнь она только в школу и играла. Сначала 
с сестрами и подругами, а когда выросла, то в родные стены 
пришла работать учителем географии. Кроме географии 
преподавала иногда и биологию. Ребята уважали Валентину 
Федоровну и внимательно слушали. Двенадцать лет она ра-
ботала завучем. Позже заместителем директора по учебной 
части. География со школьных лет была любимым предме-
том Валентины Федоровны, мужу и коллеге Евгению Кар-
повичу точная наука пришлась по душе. Он был учителем 
истории, русского языка и литературы, любимейшим педа-
гогом многих поколений, и проработал в Белоярской школе 
четверть века. 

Дети семьи учителей тоже учились в этой школе. По-
блажек для них никогда не было – к родным детям Валентина Федоровна относилась 
гораздо строже, чем к остальным ученикам. С утра до вечера она пропадала в школе. 
У неё было два класса. Одна из её учениц, Светлана Викторовна Болтунова, работает в 
Белоярской библиотеке. Мария Юрьевна Жаринова сейчас преподает в родной школе 
русский язык. У Валентины Федоровны сорок шесть лет трудового стажа. 

В районном отделе образования молодому и только-только прибывшему в 
район специалисту Пислегину Евгению Карповичу предлагали директорство, но не 
любивший всяческую организационную работу Евгений Карпович дал отпор: «Моя 
стезя – общение с детьми!» Особенно ему нравилось общаться со старшеклассни-
ками – ребятами, которые уже осознавали себя как личности, знали цену челове-
ческим отношениям, поступкам. Ему нравилось, как они рассуждают, анализируют 
те или иные ситуации. Первые годы работы в белоярской школе совпали у Евгения 
Карповича с армейской службой, где он проходил курсы подготовки офицеров запа-
са. В те годы парней в армии катастрофически не хватало. Сказалась унёсшая огром-
ное количество жизней война. Все полтора года службы молодого учителя ждали и 
на работе, и дома, куда он приезжал на время отпуска. Когда служба в армии подо-
шла к концу, дома Евгения Карповича встречали не только супруга и дочь Татьяна, 
но и только появившийся на свет сын Сережа. Повзрослев, Татьяна сказала как-то: 
«У всех родители как родители. А у нас – учителя!» Валентина Федоровна работала 
завучем, выпустила во взрослую жизнь два класса ребят. Действительно, по долгу 
службы, уделяя большее внимание чужим детям, более требовательными были к 
своим.

В школе Евгений Карпович проработал 25 лет. Он не считал своей первосте-
пенной задачей – научить, стремился к большему, к тому, чтобы «раскрыть» ребенка, 
показав его миру, а мир – ему. Ведь человек, пусть даже совсем еще юный, – это не 
внешность, не оценки в дневнике. Это – душа. Евгений Карпович учил видеть красоту 
окружающего мира, он вложил в воспитанников свою мудрость, удивительную до-
броту и неиссякаемый объем знаний.

Пислегина В.Ф.
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Творческая чудо-копилка

Юрий Васильевич Сапронов

Юрий Васильевич Сапронов родился в 1947 г. во 
Владивостоке, куда в 40-е годы приехали его родители из 
села Алфёрово, что рядом с Белояркой, осваивать Даль-
ний Восток.

Юрий Васильевич учился в Белоярской школе, до 
сих пор его вспоминают как способного и творческого 
подростка. Любил всё делать своими руками: от наве-
сов и скворечников до парусных лодок и экскаваторов. 

Занимался резьбой по дереву, 
скульптурой, рисованием. Воен-
ную службу проходил в частях 
морской авиации. После армии 
искал счастья в чужой стороне, 
получил профессию художника-
оформителя. В 90-х годах ХХ ве-
ка Сапроновы вернулись на ро-
дину, в Белоярку. 

Как говорят, талантли-
вый человек талантлив во всём! 
Юрий Сапронов – автор графики, 
акварелей, живописных картин. 
Виды природы: перелески, луга, 
река Обь, сельские улочки – хо-
рошо знакомы многим жителям 

нашего района, но на картинах эти привычные места выглядят завораживающе, по-
тому что природа в живописи отражает тот мир, в котором не человек главенствует 
над природой, а природа над ним. Мир, в котором краски обостряют чувства едине-
ния с природой. 

Дмитрий Юрьевич Сапронов

Дмитрий Юрьевич Сапронов родился в 1971 году во 
Владивостоке. С детства любил рисовать и о будущей про-
фессии особо не задумывался. Писать картины для него бы-
ло хобби. Перед его глазами был пример отца и дяди. До и 
после службы в армии работал на Днепропетровском худо-
жественном комбинате, где работал отец Юрий Васильевич 
и мать Зинаида Владимировна. Затем перепробовал уйму 
профессий, пока вновь не пришёл на комбинат... В 90-х годах 
ХХ века вслед за отцом уехал на его родину, в сибирское се-
ло Белоярку. Дмитрий пишет картины в основном зимними 
вечерами. Художник демонстрирует, что есть в Сибири пре-
красные места. «Сюжетов хватает, остаётся только сесть и 

Юрий Васильевич СапроновЮрий Васильевич Сапронов

Владивостоке, куда в 40-е годы приехали его родители из 
села Алфёрово, что рядом с Белояркой, осваивать Даль-
ний Восток.

сих пор его вспоминают как способного и творческого 
подростка. Любил всё делать своими руками: от наве-
сов и скворечников до парусных лодок и экскаваторов. 

Картина «Моя Белоярка», графика

Сапронов Д.Ю.
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работать, как подсказывает внутренний голос», – заметил Дмитрий Юрьевич... Просё-
лочная дорога, окраина Дубровина, лето на лесной опушке. Природа представлена в 
разное время года – осень, зима, весна, лето. 

Людмила Даниловна Левина

К сожалению, к концу XX века осталось нем-
ного мастеров, владеющих секретом изготовления 
таких игрушек – свиристелей, окарин. В коллекции 
Людмилы Даниловны Левиной было более ста за-
бавных персонажей – это медведи, златогривые 
крылатые кони, курочки, уточки, олени, круторо-
гие бычки, лебеди, динозавры ..., игрушки не про-
стые, расписные. Людмила Даниловна не только 
удивительный мастер-керамист, но и художник. 
Обладала неповторимым художественным почер-
ком. Её работы сказочные, очень добрые, светлые и 
детски правдивые. Картины и свирели дополняют 
друг друга. Есть и другие работы, навеянные мифо-
логией народов других континентов. 

Помимо занятия любимым промыслом Люд-
мила Даниловна писала стихи – яркие, самобытные, 
где так же, как и в ее игрушках, сплетены воедино 
исторические реалии и фантастические образы. 
Человека непреодолимо тянет создавать что-нибудь своими руками. А если хорошо 
получается – возникает ощущение счастья. Он смотрит на облака – видит воздушный 
замок. Месит глину или смешивает краски, или сшивает, обрезает, наклеивает – тво-
рит, и если получается хорошо, то радость творца обязательно передаётся его творе-
нию. А потом её почувствуют те, кто будет на это творение смотреть. 

Осипова Лариса Анатольевна

Лариса Анатольевна ра-
ботает в Белоярском сельском 
Доме культуры. Она хорошо 
рисует, владеет различными 
техниками прикладного твор-
чества: работает с природным 
материалом, художественным 
стилем, вяжет, в технике «пейт-
арт», «топиарий», декупаж, а 
главным увлечением её явля-
ется традиционная народная 
кукла. 

Руководитель и ребята 
неоднократно становились Ла-
уреатами таких конкурсов и 
фестивалей, как: «Красная яр-

Левина Л.Д.

Осипова Л.А.
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марка», «Лавка ремесленника», Козьмодемьяновская ярмарка, «Вiночок», VII Межре-
гиональный фестиваль «Славенка». 

Êîëëåêöèîíåð  _____________________________________
Живёт в Обском коллекционер 

Всероссийского значения Тарасенко Оль-
га Алексеевна, которая более 30 лет со-
бирает коллекцию старинных вещей. 

Ольга Алексеевна родилась в 
1951 году. С 1964 года проживает в с. Об-
ское, работала в ФАПе. 

Она увлечена сбором старины. 
Самая большая её любовь – самовары. 
Началась коллекция с дедовского са-
мовара… 1 сентября 1989 г. коллекция 
О.А. Тарасенко была зарегистрирована и 
поставлена на учёт в информационном 
банке коллекционеров ИБК. В 1925 г. в 
СССР вышел каталог «Коллекционер Со-

ветского Союза». В 1990 г. вышло второе издание Каталога, фамилия О.А. Тарасенко 
на 43- й странице.

Ìåäèöèíñêîå îáñëóæèâàíèå  ______________________
Медицинское обслуживание жителей Дубровинского поселения осуществляют 

пять учреждений здравоохранения: Белоярская врачебная амбулатория – Васянович 
Людмила Викторовна, фельдшер; Дубровинская врачебная амбулатория – Лукашен-
ко Татьяна Ивановна, фельдшер; фельдшерско-акушерский пункт в поселке Обской – 
Бахтинова Лидия Васильевна, фельдшер; Успенский ФАП – Лукашенко Татьяна Ива-
новна, фельдшер.

В п. Обском находится Центр социальной реабилитации несовершеннолетних, 
в котором проживают дети из неблагополучных семей Мошковского района.

Êóëüòóðíî-äîñóãîâîå îáúåäèíåíèå  ________________
В МКУК «Дубровинское культурно-досуговое объединение» входят четыре по-

дразделения: Белоярский сельский Дом культуры (1963 г.), Дубровинский сельский 
клуб, Обской сельский клуб, Культурно-досуговая площадка «Березка», д. Кузнецов-
ка. Директором Дубровинского КДО с момента создания является Некрасова Тамара 
Ивановна.

Главной целью КДО является сохранение и развитие народной культуры, под-
держка творчества, инициативы и культурной активности населения, организация 
его досуга и отдыха. 

КДО принимает участие в конкурсах «Лучшее учреждение культуры Мошков-
ского района», во II Всероссийском конкурсе малых проектов «Культурная мозаика», 
получили Грант на сумму 700 000, диплом победителя с проектом «Окно в деревню». 

Тарасенко О.А.
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Формируем «Карту ремесел Мошковского района»; «Создание карты Мошковско-
го района «Мемориал забытых деревень» (2016–2017 гг.) (Молоствова Н., Гончаро-
ва Е.М.). Край славных мастеров – выставка работы мастеров народных промыслов 
(Л.Д. Левина, Татьяна Бубличенко-Дубровино, Большакова В.В., Осипова Л.А., При-
ходько Т.П., Киричук Юлия, Сапронов Ю.В., Сапронов Дмитрий – Белоярка, Гончарова 
Елена, Медакина Вероника – п. Обской).

В КДО большая работа проводится по возрождению и сохранению традиций 
народного творчества, как современных, так и традиционных, поддерживается по-
стоянная связь с мастерами-ремесленниками. Их в наших селах более 100 человек в 
30 видах творчества.

В Обском ДК работают кружки «Веселая мастерская», руководитель – Медакина 
В.Н. и «Кружевница», руководитель – Гончарова Е.М.

В Дубровинском ДК – «Волшебный лоскуток», руководитель – Ефременко Юлия 
Валерьевна. 

Áåëîÿðñêèå ëîæêàðè  ______________________________
Более 35 лет в Белоярском СДК существует детский 

образцовый ансамбль народных инструментов «Белояр-
ские ложкари», руководитель Ревякин С.А., в котором на се-
годняшний день две группы (старшая и младшая), ансамбль 
принимает активное участие в различных мероприятиях.

История ансамбля «Белоярские ложкари» берёт 
своё начало с 1986 года. Именно тогда заведующий Бело-
ярского дома культуры Василий Иванович Петров начал 
создавать новый коллектив. Об этом удивительном и та-
лантливом человеке смело можно сказать, что он професси-
онал своего дела. Первый выход ансамбля на родную сцену 
состоялся 19 июля 1986 года на празднике, посвященном 
50-летию зверосовхоза «Белоярский». Первыми участника-
ми ансамбля были: Рогожкина Светлана, Кайгородцева Ири-
на, Шеманюк Марина, Шеманюк Василий, Петрова Наталья, 
Сидоров Евгений, Сазонова Татьяна, Журавлева Светлана. Их первым произведением 
стала русская народная песня «Барыня». Затем влились в коллектив Соболева Татья-
на, Бреннер Александр, Гайдук Владимир. Сейчас это взрослые уважаемые люди, но 
они до сих с уважением и любовью вспоминают свои выступления с ансамблем. Чуть 
позднее Василий Иванович организовал ансамбль балалаечников, затем он перерос 
в оркестр русских народных инструментов, в котором играло до 25 человек. С легкой 
руки Петрова началась замечательная концертная жизнь ансамбля. Зрители на всех 
площадках принимали коллектив на «ура!». 

18 мая 1996 года ансамблю «Белоярские ложкари» было присвоено почетное 
звание «Образцовый». Им выпала большая честь побывать на третьем Всероссийском 
фестивале «Российский Восход» во Всероссийском детском оздоровительном центре 
«Океан». 

В копилке ансамбля Большая Золотая медаль, полученная на Сибирской яр-
марке «УчСиб-1998». А на смену Петрову Василию Ивановичу, в сентябре 2001 года 
пришел новый руководитель, и уже на протяжении 18 лет руководит коллективом 

Ревякин С.А.
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Станислав Анатольевич Ревякин, который подхватил коллектив и вот уже смело под-
держивает традиции ансамбля, активно участвует во многих конкурсах, фестивалях. 
Он ввел в ансамбль шумовые инструменты. Сегодня ребята играют не только на лож-
ках, но и на пиле, на чугунках, на бутылках, трубофоне. Ансамбль продолжает совер-
шенствоваться. 

Каждый второй учащийся Белоярской средней школы участник ансамбля «Бе-
лоярские ложкари». Коллектив ежегодно добивается больших успехов. Начиная с 
2009 года, ансамбль является постоянным участником областного конкурса-фести-
валя детского и юношеского творчества «Веночек». Ансамбль поддерживает тесную 
связь с центром Белорусской культуры, принимая участие в различных конкурсах, 
таких, как «Зажинки», «Свята бульбы», «От Полесья до Сибири, несите, аисты, весну». 
В 2012 году ансамбль принял участие в XV Международном фестивале народной му-
зыки «Звучат цымбалы и гармоники» в городе Поставы Республики Беларусь. А также 
сотрудничает с украинским центром, культурно-просветительским центром – музеем 
им. И.И. Маланина. 

Ансамбль работает систематически, ежегодно повышая своё мастерство. Се-
годня в ансамбле, в трех имеющихся составах, занимаются более тридцати человек. 
Станислав Анатольевич приобщает детей к истокам русской народной культуры, раз-
вивает творческие способности.

Станислав Анатольевич Ревякин – активный участник конкурсов, проектов и 
программ. Его имя занесено в Золотую книгу культуры Новосибирской области, 
награжден медалью «За верность призванию», в 2010 удостоен звания «Почёт-
ный работник культуры Новосибирской области».

Гришунин Игорь Федорович

Решением 20-й сессии Совета депутатов Мошковского района от 22.08.2017 г. 
№ 144 присвоено звание «Почётный гражданин Мошковского района». 

Белоярские ложкари
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Игорь Федорович родился 29 июля 1964 года в с. Бе-
лоярка. После окончания школы И.Ф. Гришунин поступил 
в Новосибирское высшее военное командное училище 
МВД СССР, которое успешно окончил в 1985 году. С 1981 по 
1992 год И.Ф. Гришунин проходил службу в Вооруженных 
Силах СССР и России. 

Далее – служба на руководящих должностях в Тюмен-
ском УВД, Западно-Сибирском региональном управлении 
по борьбе с организованной преступностью, Управлении 
Федеральной службы налоговой полиции РФ по НСО, в 
Управлении Федеральной службы РФ по контролю за обо-
ротом наркотиков по НСО. В 2000 году окончил Томский 
государственный университет по специальности «юриспру-
денция». Игорь Федорович награжден двумя орденами Мужества, знаком «Участник 
боевых действий», Грамотой Верховного Главнокомандующего В.В. Путина. Игорь Фе-
дорович входит в состав Политсовета регионального отделения партии «Единая Рос-
сия». И.Ф. Гришунин – региональный координатор проекта «Культура малой родины», 
который направлен на развитие материально-технической базы сельских клубов и 
районных Домов культуры, театров и библиотек. Используя высокий профессиона-
лизм, многолетний опыт депутатской деятельности, Игорь Федорович внёс большой 
личный вклад в формирование законодательной базы Новосибирской области. Как 
депутат И.Ф. Гришунин активно работает не только на своем избирательном округе 
в Мошковском, Новосибирском районах и р.п. Кольцово, где пользуется неизменным 
уважением и авторитетом у своих избирателей, но и на территории всей Новосибир-
ской области. Инициатива и предложения Игоря Федоровича по социальной защите 
населения, по сохранению и улучшению качества медицинского обслуживания, по 
продвижению культуры находят поддержку в Правительстве Новосибирской обла-
сти. 

Øèðîêîÿðñêèé ñåëüñîâåò  __________________________
Территория поселения об-

щей площадью 199,6 кв. км. 
Уч-Балтинский сельский 

Совет рабочих, крестьянских и 
красноармейских депутатов Оя-
шинского района Сибирского края 
образован в 1920 г. В связи с ликви-
дацией Ояшинского района в июне 
1929 г. Уч-Балтинский сельский Со-
вет рабочих, крестьянских и крас-
ноармейских депутатов входит в 
Алексеевский район Сибирского 
края. На основании постановления 
ВЦИК от 07.06.1933 г. Алексеевский 
район переименован в Мошковский, Уч-Балтинский сельский Совет рабочих, кре-
стьянских и красноармейских депутатов стал Мошковского района Сибирского края.

Гришунин И.Ф.
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В соответствии с Конституцией СССР от 
05.12.1936 г. Уч-Балтинский сельский Совет 
депутатов трудящихся – Ояшинского района 
Западно-Сибирского края. Указом Президиу-
ма Верховного Совета РСФСР от 05.04.1956 г. 
№ 741/2 Ояшинский район упразднен. Уч-
Балтинский сельский Совет депутатов тру-
дящихся – вновь Мошковского района. Ука-
зом Президиума Верховного Совета РСФСР 
от 01.02.1963 г. № 741/81 Мошковский район 
упразднён. Уч-Балтинский сельский Совет де-
путатов трудящихся включен в состав Болот-
нинского района решением Новосибирского 
облисполкома от 13.03.1963 г. № 160. Указом 
Президиума Верховного Совета РСФСР от 
31.03.1972 г. № 5-87/9 вновь образован Мош-
ковский район. Уч-Балтинский сельский Совет 
депутатов трудящихся передан из Болотнин-

ского района в состав Мошковского района. Переименован в Широкоярский сельский 
Совет депутатов трудящихся Мошковского района решением исполнительного коми-
тета Мошковского районного Совета депутатов трудящихся от 18.12.1974 г. № 385. В 
соответствии с Конституцией СССР от 07.10.1977 г. – Широкоярский сельский Совет 
народных депутатов. Исполнительный комитет. Постановлением администрации 
Мошковского района от 09.12.1991 г. № 2 и постановлением администрации Широ-
коярского сельсовета от 12.12.1991 г. № 1 исполнительный комитет ликвидирован. 
Создана администрация Широкоярского сельсовета.

С октября 1993 года по декабрь 1996 года действовала администрация Ши-
рокоярского сельсовета. В соответствии с Уставом муниципального образования от 
15.10.1996 г. действуют органы местного самоуправления – Совет депутатов и адми-
нистрация муниципального образования Широкоярского сельсовета. Этнический 
состав населения: русские, белорусы, немцы, чуваши, узбеки, татары, украинцы, ко-
рейцы.

В системе образования действуют два образовательных учреждения: Широко-
ярская средняя общеобразовательная школа, Уч-Балтин-
ская общеобразовательная школа. Функционируют два 
дошкольных образовательных учреждения: детские са-
ды «Тополек» и «Рыбачок». Медицинское обслуживание 
жители сельсовета получают в фельдшерско-акушерских 
пунктах п. Широкий Яр и с. Участок Балта. Развитие куль-
туры в поселении осуществляют муниципальное учре-
ждение культуры, сельские библиотеки.

В настоящее время к Широкоярскому сельсовету 
относятся населенные пункты: п. Широкий Яр, с. Участок 
Балта, с. Новоалександровка. 

Главы Широкоярского сельсовета: 
Шашлов Анатолий Максимович, 2002–2020 гг.; 
Орлов Владимир Сергеевич с 2020 г.

Шашлов А.М.

Орлов В.С.
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Ñîâõîç «Îÿøèíñêèé»  _______________________________
В 1931 году был создан совхоз «Ояшинский». Дирек-

торами совхоза были: Козюлин Василий Терентьевич, Ро-
гожев Иван Дмитриевич, Шмидт Бруно Христианович, при 
котором «Ояшинский» получал высокие прибыли, стал 
племсовхозом. Животноводческие фермы были обновлены, 
введена механизация трудоёмких процессов. Велось боль-
шое строительство: жильё, типовой Дом культуры, столо-
вая. Занимались полеводством и животноводством.

Лучшими трактористами были: Юровский Николай 
Матвеевич, Мартыненко Иван Иванович, Мартыненко Васи-
лий Иванович. Совхоз «Ояшинский» за 1979 г. и 1980 г. на-
гражден два раза переходящим Красным знаменем Совета 
министров РСФСР за достижение наивысших результатов 
во Всероссийском социалистическом соревновании за по-
вышение эффективности производства и качества работы, 
успешное выполнение плана экономического и социально-
го развития. В 1979 году совхоз награжден второй премией 
ВДНХ и автомашиной УАЗ-469.

Свинарка-турница Гибельгаус Леонора Филипповна 
за пять лет при плане 3000 голов вырастила 4228 поросят 
со средним отъёмным весом по 21,7 кг. По результатам ра-
боты за 1981 год Л.Ф. Гибельгаус получила премию ВДНХ – 
легковой автомобиль, награждена золотой медалью ВДНХ.

Паламарчук Николай Илларионович главный вет-
врач совхоза, работал в совхозе с 1964 г. Награжден орде-
ном «Знак Почёта», юбилейной медалью «В ознаменование 

Шмидт Б.Х.

Гибельгаус Л.Ф.Коллектив зоотехотделения. В 1-м ряду, 1-й справа Музыченко В.Ф.

Паламарчук Н.И.
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100-летия со дня рождения В.И. Ленина». В 1980 году присвоено звание «Заслужен-
ный ветврач РСФСР». 

Музыченко Василий Филимонович – главный зоотехник.
Музыченко Василий Филимонович в совхозе работал с 1971 г. Он член партко-

ма, председатель головной группы народного контроля, награжден медалью «За до-
блестный труд», медалями ВДНХ. 

Образование ...

Øèðîêîÿðñêàÿ ñðåäíÿÿ øêîëà  _____________________
Школа основана в 1931 году.
С 1931 г. по 1961 г. – семилетняя.
С 1961 г. по 1966 г. – восьмилет-

няя.
С 1966 г. – средняя.
Новое здание школы построено 

в 1985 году.
Директора школы: Шашлова Га-

лина Григорьевна (1995–2017 гг.)
Мергалиева Оксана Сергеевна 

(с 2020 г.)

Шашлова Галина Григорьевна

Еще будучи ученицей начальной школы в поселке Республиканский Кочковско-
го района Галя поняла, что хочет быть учителем.

После окончания девятого класса решила поступать в Болотнинское педучили-
ще. 

Четыре года училась на школьно-вожатском отделении. Окончила в 1976 году, 
и через несколько лет поступила заочно на исторический факультет в Новосибир-
ский педагогический институт. 

Она начинала учителем начальных классов в Кузнецовской восьмилетней шко-
ле, после – работала воспитателем интерната при Ташаринской школе. 

Шашлова Г.Г. Коллектив учителей, в 1-м ряду, в центре, Шашлова Г.Г.
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В начале 1980-х годов Галина Григорьевна была воспитателем группы продлён-
ного дня в Кайлинской школе, а после переезда в Широкий Яр устроилась в Широко-
ярскую школу. В разные периоды работала учителем начальных классов, организато-
ром, учителем истории… А в 1995 году её назначили директором. 

22 года она работала на этом посту. Её добросовестный труд был отмечен зна-
ком «Отличник народного просвещения», медалями «За вклад в развитие Новосибир-
ской области», последняя медаль «Общественное признание». 

Ó÷-Áàëòèíñêàÿ îñíîâíàÿ øêîëà  ____________________
Директора: Капцова Ольга Сергеевна (2007 г). Скидан 

Андрей Николаевич.
Уч-Балтинская основная общеобразовательная шко-

ла расположена в селе Участок Балта. 
Открылась в 1925 г. Сначала школа была начальная, 

четырехлетняя, затем семилетняя с интернатом, восьми-
летняя неполная средняя и, наконец, основная общеобразо-
вательная. 

Школа расположена в помещении площадью 645 ква-
дратных метров, сданном в эксплуатацию в 1972 году, в 
1984 году запущена в эксплуатацию пристройка. Созданы 
все необходимые условия для обучения. Есть небольшой 
спортивный зал, столовая, спортивная площадка. На терри-
тории имеется огород площадью 0,03 га.

Ñîâõîç «Çåðêàëüíûé»  ______________________________
На территории с. Участок Балта располагался совхоз 

«Зеркальный». Хозяйство было знаменито тем, что здесь 
разводили зеркального карпа в искусственных водоёмах. 
Заняты были селяне также в животноводстве и в полевод-
стве. Много лет отдал хозяйству ветеран войны, бригадир 
совхоза «Зеркальный» Михаил Иудович Ершов. 

В первые перестроечные годы коллектив животно-
водов совхоза радовал производственными показателями 
по надоям молока на фуражную корову, по привесам мо-
лодняка КРС. Успех был не случаен. Вовремя заботились 
об обновлении стада, ремонтировали контрольно-селек-
ционные дворы. А, главное, люди, которые терпеливо и 
старательно трудились. Среди них доярки Н.П. Потапова, 
М.С. Наврос, скотники дойных гуртов Н. Мальцев, В. Се-
ров. Скотник дойного гурта Дмитрий Алексеевич Фисю-
ра добился получения на фуражную корову за 8 месяцев 
2,261 кг молока. 

Рыбопитомник «Зеркальное», основанный в 1968 году на базе рыбоводной 
фермы совхоза «Ояшинский», снабжал рыбопосадочным материалом сарбоянского 
карпа большинство хозяйств Новосибирской, Кемеровской, и Томской областей. По-

Фисюра Л.А., учитель 
русского языка и 
литературы

Ершов М.И.
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рода сарбоянского карпа выведена на базе рыбопитомника в 1980-е годы и названа 
в честь реки Сарбоян, в пойме которой был создан рыбопитомник. Площадь водной 
глади прудов полносистемного рыбоводного хозяйства составляет 281 га. Хозяйство 
было способно содержать около тысячи особей маточного и ремонтного поголовья 
сарбоянского карпа, а также производить около 2,5 млн годовиков и до 200 тонн то-
варной рыбы. Работа кропотливая, важно соблюдать весь процесс: весной поддержи-
вать оптимальный режим в питомнике, где содержатся сеголетки – материал для бу-
дущей «посевной», то есть зарыбления отогревшихся прудов. Хозяйский глаз нужен и 
основному маточному стаду. Всё это было возложено на членов бригады рыбоводов 
Николая Степановича Тихонова: В.С. Ремнева, А.И. Оськина, В.В. Васильева, Г.А. Яку-
бенко, В.М. Харитонова, М.М. Исмаилова.

Øèðîêîÿðñêèé ÑÄÊ  ________________________________
Широкоярский Дом культуры построен в 1967 году в центре села. Работал до 

2004 г., затем был признан аварийным и здание разобрали. 
Директорами были: Фикснер Александр, Ковалев Николай. Собрал инструмен-

тальный ансамбль. Волошина Наталья Владимировна, Пабст Валентина Султановна, 
Федина Валентина Сергеевна, Черникова Светлана Викторовна, Савельева Людмила 
Александровна. С 2011 г. – Орлова Татьяна Михайловна. В настоящее время ДК зани-
мает помещение бывшей столовой, произведён ремонт половины помещения, функ-
ционирует с 2010 г. Вокальная группа «Селяночки» (на фото) образовалась в 2015 г. 
с приходом баяниста Полякова Александра Сергеевича, руководитель Орлова Ольга 
Михайловна. Принимали участие во многих мероприятиях, как в местных, так и рай-
онных. В настоящее время в составе хора 14 человек. Кружком «Творчество» для де-
тей до 14 лет руководит Орлова Полина Ивановна. Работают кружок по интересам 
«Радуга» для детей старше 10 лет, и «Мозаика» – для детей до 10 лет. 

Коллектив животноводов. (Слева направо) Стоит 3-й Фисюра 
Дмитрий Алексеевич. В 1-м ряду доярки: Васильева Екатерина, 
Кутькова Анна

На рыбопитомнике. Тихонович 
Таисия Степановна на отлове 
карпа
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ÈÏ «×åðíèêîâ Â.Â.» è äðóãèå...  ______________________
На территории поселения зарегистрировано 15 действующих предприятий, 

организаций и учреждений. Индивидуальный предприниматель Владимир Венедик-
тович Черников перерабатывает и реализует древесину, изготавливает бани, дачные 
домики. Занимается индивидуальный предприниматель и животноводством, разво-
дит мясной скот породы герефорд. 

Индивидуальный предприниматель Н.С. Гордиенко открыла швейный цех по 
пошиву одежды. 

Основные виды дея-
тельности малых предпри-
ятий: торговля, производст-
во кирпича, строительных 
материалов, оказание услуг 
населению.

Население сёл на тер-
ритории Широкоярского 
сельсовета занимается ве-
дением личного подсобного 
хозяйства. Торговая сеть на-
считывает шесть магазинов. 
Услуги связи оказывают 
отделения почтовой связи 
п. Широкий Яр, с. Участок 
Балта.

Коллектив вокальной группы «Селяночка»
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Áàëòèíñêèé ñåëüñîâåò  _____________________________

Историческая справка

Решение об организации муниципального образования Балтинского сельсове-
та было принято на сходах граждан деревень Балта, Вороново, Бурлиха и п. Кубово.

Начало деятельности Балтинского сельсовета рабочих, крестьянских и сол-
датских депутатов и его исполкомов связано с установлением советской власти. В 
Балтинский сельсовет Ояшинского района входит д. Балта, где находился сельсовет, 
школа, хутор Алабужевский, кордон Кубовой. Балта – центр Балтинского сельсове-
та. Площадь деревни – 126 гектаров. Численность населения 700 человек (2006 год). 
Деревня получила свое название из татарского языка от слова «топор». Деревня Бур-
лиха до 1928 г. относилась к Верх-Эстонским хуторам, с 1931 по 1936 г. д. Балта была 
в составе сёл Ояшинского сельсовета Ояшинского района. В 1936 г. вновь образован 
Балтинский сельсовет Ояшинского района Западносибирского края. В состав Совета 
вошли с. Балта, с. Кубовское, д. Бурлиха, блокпост Кубово. 

В 1950 г. в связи с укреплением колхозов, колхозы «Куйбышева» – п. Кубово, 
«Боец» – д. Бурлиха влились в колхоз «Союз строителей». В Вороново до 1950 г. бы-
ли колхозы «Красная поляна», «Путиловец», «Майское утро», «Ворошилова», с 1951 г. 
объединены в один колхоз «Прогресс», который существовал до 1960 г., а затем влил-
ся в колхоз «Союз строителей» ...

Согласно Конституции СССР от 05.12.1936 г., Совет рабочих, крестьянских и сол-
датских депутатов был преобразован в Совет депутатов трудящихся. В 1954 г. Балтин-

ский сельсовет депутатов трудящихся был ликвидирован и 
все населённые пункты, относящиеся к Балтинскому сель-
совету, вошли в состав Станционно-Ояшинского сельсовета 
Ояшинского района. В 1968 г. вновь образован Балтинский 
сельсовет с вышеуказанными населёнными пунктами. В 
1972 году вновь образован Мошковский район, в который 
вошел Балтинский сельсовет.

С октября 1993 г. по декабрь 1996 г. действовала адми-
нистрация Балтинского сельсовета. В соответствии с Уста-
вом муниципального образования от 17.10.1996 г. действу-
ют органы местного самоуправления – Совет депутатов и 
администрация муниципального образования Балтинского 
сельсовета. Все население сельское. Этнический состав на-Шинделов В.И.
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селения: русские, татары, немцы, белорусы, украинцы, ар-
мяне, эстонцы.

В 50-е гг. минувшего века за ударный труд были удо-
стоены высокого звания Героя Социалистического Труда – 
Родин Василий Иванович, Иванова Ирина Федоровна, 
Шипицин Александр Иосифович, Воронова Серафима 
Евгеньевна, Алабугина Анна Алексеевна и председатель 
колхоза Куклин Александр Константинович. Многие 
колхозники награждены орденами и медалями. Агроном 
Лисовская Е.Н. и хлебороб П.У. Безбородов награждены 
орденом Ленина.

Главы администрации муниципального образования 
Балтинского сельсовета:

01.01.2007 г. – 01.08.2007 г. – Зинкевич Виктор Нико-
лаевич; 

01.08.2007 г. – 2010 г. – Макась Татьяна Алексеевна;
2010–2017 гг. – Шинделов Виктор Иванович.
В настоящее время к Балтинскому сельсовету относятся населенные пункты: 

д. Балта, д. Вороново, д. Бурлиха и н.п. Кубово. 13 октября 2017 г. главой Балтинского 
сельсовета избрана Станкевич Светлана Евгеньевна. 

При администрации сельсовета работает специалист по социальной работе.

В рыночных условиях

На территории поселения три сельскохозяйственных предприятия – ООО «Ни-
ва», ООО «Оратай», ООО «Бурлиха». Действует перерабатывающее предприятие 
ООО «Балтинский комбинат полуфабрикатов». ИП «Варенников» занимается перера-
боткой леса, изготовлением бань. Балтинское почтовое отделение предоставляет 
услуги почтовой связи деревням Балта и Бурлиха. На территории муниципального 
образования функционируют четыре торговых точки. 

Âûñòîÿëè: çåìëÿ íå ïóñòóåò, ðàáîòà åñòü…  _________

Колхоз «Союз строителей» в суровые 90-е оказался на грани банкротства. 
Все имущество колхоза было разделено на паи между колхозниками. Сорок два 

человека решили отдать свои паи в аренду братьям Зинкевичам. Из выделенных иму-
щественных и земельных паев 
на базе подрядного звена, кото-
рым руководил Зинкевич Вик-
тор Николаевич, было создано 
товарищество – ТОО «Оратай». 
Дальнейшее расширение това-
рищества было за счёт распав-
шихся хозяйств ТОО «Белянка» 
и ЗАО «Союз строителей». Почти 
четыре тысячи гектаров пашни 
поделили два ООО: «Оратай» и 

Станкевич С.Е.
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«Нива», оба арендуют земельные паи. Первое возглавляет Евгений Зинкевич, второе 
Илья Балабаев. Балабаевы также забрали из колхоза земельные паи. Из имуществен-
ного пая колхоза семье Балабаевых, замахнувшейся на предпринимательство, выде-
лили трактор и комбайн. Первый же год самостоятельной работы оказался удачным.

В 1992-ом ситуация на рынке была относительно благоприятной. Цены на зер-
но и ГСМ в тот год были более сбалансированы, что позволило молодому предприя-
тию встать на ноги. Односельчане, увидев успехи новых хозяев, решили доверить им 
собственные паи, впоследствии никто об этом не пожалел. Начинала «Нива» с 147 
гектаров пашни, а сегодня, по словам руководителя предприятия Ильи Николаеви-
ча Балабаева, его коллектив обрабатывает уже 2,5 тыс. га. За год собрали более 3,5 
тыс. тонн зерна. На постоянной основе на предприятии работают всего 20 человек. 
Старший сын Балабаевых трудится в «Ниве» главным инженером. Но в напряженные 
периоды посевной и уборочной кампаний садится за штурвал комбайна. Средняя 
урожайность – 21,5 центнера с гектара. Продукцию этого хозяйства закупает посто-
янный партнер-переработчик, что говорит о её стабильном качестве.

В 2010 г. открылось предприятие по переработке мяса ООО «Балтинский ком-
бинат полуфабрикатов».

Медицинское обслуживание жителей Балтинского сельсовета осуществля-
ют три ФАПА: Балтинский, Бурлихинский, Вороновский. 

Фельдшер Михаил Мухамедчин

Три года назад после окончания медицинского 
колледжа в Балту приехал Михаил Миназиттинович Му-
хамедчин. Фельдшера в деревне очень ждали. Выделили 
жилье, обеспечили необходимыми продуктами. 

Без фельдшера в селе никак нельзя. У кого-то дав-
ление подскочило, у кого-то сердце прихватило, парень 
по первому звонку хватает свой тревожный чемоданчик 
и спешит на помощь. У пожилого мужчины поднялось 
давление, и Миша поспешил к нему. Не ушел от больно-
го, пока его состояние не стабилизировалось. Случаются в 
работе серьезные эмоциональные стрессы. 

Образование учащиеся получают в Балтинской средней общеобразовательной 
школе в д. Балта и Вороновской основной общеобразовательной школе в д. Вороново.

На базе Балтинской средней общеобразовательной школы действует детский 
сад «Родничок».

Èñòîðèÿ Áàëòèíñêîé øêîëû  ________________________
Первая школа в Балте была построена в 1908 году. Находилась она на набереж-

ной, как раз на середине тогдашней улицы. Школа была деревянная. В ней было не-
сколько классов и длинный широкий коридор. Это было единственное просторное 
место в деревне, поэтому там в 1930-е годы крутили кино и собиралась молодежь 
по вечерам. Школа начальная, до четырех классов. Первые учителя: Валентина Ники-

Мухамедчин М.М.
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тична и Надежда Степановна. Первым директором Балтин-
ской школы был Бирюков Иван Павлович. Здесь же, в шко-
ле, работала его жена Муравьева Антонина Игнатьевна, а 
также Антонюк (Тихонова) Нина Ильинична. Во время вой-
ны в школе работали Майданник Надежда Александровна и 
Дора Ивановна, эвакуированные. При директоре Бирюкове 
строилась новая школа. Во время войны здание перевезли 
на новое место на улице Советской. Сначала добавили пя-
тый класс, а в середине 50-х годов сделали пристройки и 
перевели в семилетнюю школу. В 1962 г. школа стала вось-
милетней и сделала свой первый выпуск. Директором но-
вой школы был Дмитрий Иванович Кравцов, учителем на-
чальных классов – Ольга Васильевна Кравцова. Директор 
с 1957 по 1961 гг. – Бычин Тимофей Арсентьевич, а с 1961 
по 1969 г. – Василий Иванович Супрун. В 1962 г. пристроили 
еще одно здание, где разместились мастерская, библиотека 
и классная комната. В 1981 г. сделано отопление от центральной котельной.

Школа имела хозяйство, разводили кроликов, дети ухаживали за ними, корми-
ли, чистили клетки. Рядом со школой – спортивная площадка с беговыми дорожка-
ми, различными спортивными снарядами. Зимой на площадке каток и установлена 
деревянная горка для катания. Школа имела пришкольный участок, выращивали 
овощи, сажали на полях или на пустующих огородах картофель. Его продавали, на 
вырученные деньги приобретали лыжи, спортинвентарь, оборудование для мастер-
ской, шторы. 

Все учащиеся школы были объединены в пионерскую организацию. Она носила 
имя прославленного партизанского командира Д.И. Ковпака. Группа учащихся вме-
сте с учительницей Бухареевой Тамарой Михайловной съездила на Украину – родину 
Ковпака и собрала материал о его жизни и подвигах.

В 1983 г. школа переехала в новое двухэтажное здание, построена колхозом «Со-
юз строителей» по типовому проекту. Директором школы в то время была Балабаева 
Августа Филипповна. Принята была школа 23 ноября 1983 года с большими недодел-

Скляр С.В. Зинкевич О.П. Звонарева В.Б.

Зверева М.В. 
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ками, и потому в 1983–1984 годах в летние каникулы пришлось нанимать бригады 
для ремонта. В 1984 году школу реорганизовали в среднюю. 

Первый выпуск средней школы был сделан в 1986 году. С 1996 года в школе 
началась работа по сбору экспонатов краеведческого уголка (школьного музея) под 
руководством Скляр Светланы Валерьевны и Зинкевич Ольги Петровны. Сейчас му-
зей насчитывает более 300 единиц экспонатов и продолжает пополняться. 

С 2001 г. директором была Звонарёва Валерия Борисовна. 
С 2016 года директор школы Зверева Мария Васильевна. 

В поселении работает Балтинское клубно-досуговое объединение, в которое 
входит три клубных учреждения: Балтинский дом культуры, Бурлихинский и Воронов-
ский сельские клубы и Балтинская библиотека.

Áàëòèíñêèé ÊÄÎ  ___________________________________
В 1952 году колхоз построил 

клуб, небольшое двухэтажное де-
ревянное здание. 

Завклубом по совместитель-
ству был и библиотекарем. Сна-
чала в клубе работал Борис Алек-
сандрович Должиков. С 1959 до 
1972 г. директором Дома культуры 
работала Л.В. Васильева. 

В сезон весеннее-осенних 
полевых работ на культстаны 
работники ДК механизаторам 
доставляли свежие газеты, жур-
налы, выпускали «Молнии», «Бо-
евые листки» ... 

В 1967 г. колхоз «Союз строителей» рядом со старым клубом, на собственные 
деньги построил новый Дом культуры. Большое кирпичное современное здание, где 
были зрительный зал почти на 300 мест, огромное фойе, кабинет для кружковой ра-
боты, большая сцена. 

В настоящее время заведующая Балтинским КДО – Каличкина Наталья Серге-
евна. 

Заведующий Бурлихинским сельским клубом – Сильман Алексей Владимиро-
вич, Вороновским сельским клубом – Каличкин Сергей Борисович.

Ðàáî÷èé ïîñ¸ëîê 
Ñòàíöèîííî-Îÿøèíñêèé  _____

В феврале 1935 г. в связи с разукрупнением 
Мошковского района был выделен Ояшинский 
район. Переименован в Станционно-Ояшинский. 
С 1930 г. в Ояше был колхоз «Память Ленина», 
который в 1957 г. влился в совхоз «Ояшинский». 

Сильман А.В. Каличкина Н.С. 
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В 1935–1936 гг. к Станционно-Ояшинскому сельсовету 
относились ст. Ояш, совхоз «Ояшинский», Кубово, Воро-
ново, Балта. С 1940 г. с. Вороново входило в Вороновский 
сельсовет, который существовал до 1954 г., а затем – Во-
роновский, Арановский, Балтинский сельсоветы. В апре-
ле 1956 г. в связи с укрупнением районов на основании 
Указа Президиума Верховного Совета РСФСР, Станцион-
но-Ояшинский сельский Совет передан в Мошковский 
район. В 1963 г. Мошковский район был ликвидирован, и 
Станционно-Ояшинский сельский Совет вошел в состав 
Болотнинского района. В декабре 1965 г. Станционно-
Ояшинский сельский Совет стал поселковым Советом. 

На территории муниципального образования 
расположено три населенных пункта: рабочий поселок 
Станционно-Ояшинский, поселок Радуга и остановоч-
ный пункт Тасино.

31 марта 1972 г. Указом Президиума ВС СССР вновь 
образован Мошковский район и Станционно-Ояшинский поселковый Совет вошел в 
его состав. 

Председатели поселкового Совета: Лавренко Иван Иванович, Маханькова Гали-
на Николаевна. Муниципальное образование р.п. Станционно-Ояшинский было обра-
зовано в 1999 г.

Маханькова Галина Николаевна

Галина Николаевна родилась 10 января 1937 г. в р.п. Ояш. Окончила Станцион-
но-Ояшинскую среднюю школу в 1961 г. Трудовую деятельность начала заведующей 
Вороновским сельским клубом, затем работала секретарем в Ояшинском училище 
механизации сельского хозяйства № 8. Избиралась секретарем Станционно-Ояшин-
ского поссовета, исполкома Мошковского районного Совета депутатов трудящихся, 
неоднократно избиралась депутатом районного и областного Советов депутатов.

Лавренко И.И.

Маханькова Г.Н. в 1-м ряду 1-я Маханькова Г.Н.
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В 1972 г. Галина Николаевна Маханькова избрана секретарем исполкома Мош-
ковского районного Совета депутатов трудящихся. С 1973 по 1990 год была предсе-
дателем исполкома Станционно-Ояшинского поселкового Совета депутатов трудя-
щихся. Галина Николаевна 26 лет отдала на благо своего поселка и своих земляков, 
будучи секретарем, главой администрации Станционно-Ояшинского поссовета. Га-
лина Николаевна награждена орденом «Знак Почёта». Решением 19 сессии Со-
вета депутатов Мошковского района от 11.05.2012 г. № 96 Галине Николаевне 
Маханьковой присвоено звание «Почётный гражданин Мошковского района».

С 1995 г. по 2000 г. Глава администрации МО Станционно-Ояшинского поселко-
вого совета – Цимбал Зоя Алексеевна.

Цымбал Зоя Алексеевна

Родилась в 1952 г. После школы окончила Новосибир-
ский сельскохозяйственный институт и переехала в Ояш, 
куда была направлена на работу в СПТУ-78 преподавателем, 
где и работала 16 лет. В результате реорганизации учили-
ща после сокращения была принята на работу в поселко-
вый совет заместителем главы администрации. С 1995 г. по 
2000 г. избиралась главой р.п. Станционно-Ояшинский. Ру-
ководить пришлось в непростые перестроечные годы, когда 
нечем было платить зарплату. Справились со всеми трудно-
стями. Добились строительства новой больницы, которая 
была жизненно необходима. 

С 2010 г. и по настоящее время глава р.п. Станционно-
Ояшинский Личманюк Татьяна Владимировна.

Личманюк Татьяна Владимировна

Татьяна Владимировна родилась в 1965 году в городе 
Павлодар. В 1988 году Татьяна Владимировна окончила Но-
восибирский сельскохозяйственный институт. В 1989 году 
была направлена на работу преподавателем в Ояшинское 
СПТУ-78. 

С 1995 года работала заместителем главы р.п. Станци-
онно-Ояшинский. 

С 2010 г. и по настоящее время работает главой адми-
нистрации.

Ведется работа по благоустройству поселка, устанав-
ливаются детские и спортивные площадки. 

Самое важное для жителей – в посёлок завели газ. 

Территория поселения общей площадью 30,39 кв. км, 
расположена в восточной части Новосибирской области на 
расстоянии 80 км от Новосибирска, в 30 км от р.п. Мошково. 

На территории поселения три населенных пункта. Этнический состав населения – 
русские, немцы, украинцы, татары. На территории муниципального образования на-

Цымбал З.А.

Личманюк Т.В.



663СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

ходится одно дошкольное образовательное учреждение, одна средняя общеобразова-
тельная школа, одна основная общеобразовательная школа. 

Работает одно культурно-досуговое объединение, в него входят Дом культуры 
и сельский клуб, библиотека, филиал Мошковской музыкальной школы, в которой 
функционируют два отделения – художественное и музыкальное. Медицинское об-
служивание жителей осуществляют Ояшинская амбулатория, частный практикую-
щий врач и ФАП в п. Радуга. Оказанием жилищно-коммунальных услуг занимается 
муниципальное унитарное предприятие «Станционно-Ояшинское жилищно-комму-
нальное хозяйство», которое предоставляет услуги по теплоснабжению, водоснабже-
нию, водоотведению, вывозу твердых бытовых отходов.

Ð.ï. Ñòàíöèîííî-Îÿøèíñêèé  _______________________

Районный посёлок Станционно-
Ояшинский был образован в 1929 году. 
Ояш – в переводе с тюркского означает 
«впадина», «котловина» – в поселке и 
вокруг него много оврагов. По данным 
переписи 2002 г., в посёлке проживает 
4800 человек. В нём 40 улиц и три пере-
улка. Железная дорога пересекает его с 
запада на восток и делит на две почти 
равные части. Центральная улица – 
Коммунистическая, самая большая по 
протяженности.

Новая улица Заводская построе-
на в 80-е годы, двухквартирные дома 
для своих рабочих строил ремонтно-
механический завод. 

На территории рабочего посёлка в 80-е, 90-е гг. были расположены ремонтно-
механический завод, завод крепежных изделий, льнозавод, хлебоприемный пункт, 
железнодорожная станция, больница (амбулатория с февраля 2009 года), аптека (за-
крыта в 2005 году, открыты 2 аптечных пункта), ветлечебница, отделение связи, АТС 
на 1000 номеров, детский сад на 50 мест, средняя школа, две библиотеки (объедине-
ны в феврале 2009 года), музыкальная школа на 30 мест, Дом культуры, (профессио-
нальное училище ПУ-78 закрыто в июле 2007 года), лесничество, жилищно-комму-
нальное хозяйство.

Из истории предприятий и учреждений посёлка ...

ÐÌÇ  ________________________________________________

Ояшинский ремонтно-механический завод – одно из старейших предприятий. 
Завод вырос на базе мастерских Алексеевской МТС и Алексеевской межрайонной ма-
стерской капитального ремонта. В 1958 г. Алексеевская машинотракторная станция 
была переименована в Ояшинскую РТС (ремонтно-тракторная станция). 

Вокзал в 2000-е
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И, наконец, в 1961 г. Ояшинская РТС была ре-
организована в Ояшинский ремонтно-механиче-
ский завод. Вначале РМЗ выпускал огнетушители, 
паяльные лампы, свечные ключи, моечные маши-
ны, электрические щитки, но постепенно осваивал 
ремонт автомобилей ГАЗ-51. Первым директором 
Ояшинского РМЗ был назначен Пенский Василий 
Никитич. Затем директором стал Литовченко Гри-
горий Петрович. 

Ветеран завода Булыгин Афанасии Рома-
нович начинал работать еще в Алексеевской МТС 
комбайнером, механиком, слесарем-сверловщи-
ком, начальником цеха, дефектовщиком. С завода 
Афанасий Романович ушел в 1941 г. на фронт, а в 
1945 г. вернулся на своё предприятие. За трудовые 

заслуги имя Булыгина А. Р. было занесено в заводскую Книгу почёта. Выйдя на пен-
сию, Афанасий Романович еще несколько лет трудился на родном предприятии. 

Ветеран завода Осипов Евгений Федорович родился и жил в Станционно-Оя-
шинском. Окончил училище № 78. После армии трудился токарем, а затем шлифов-
щиком на Ояшинское РМЗ, был первоклассным специалистом.

Поселок рос. Появлялись новые предприятия, среди которых нужно назвать 
завод крепежных изделий, льнозавод, хлебоприемное предприятие, комбинат комму-
нальных предприятий и благоустройства, всего 28 больших и малых предприятий.

Особенно заметны были изменения в Ояше в 70-е, 80-е гг. Появились новые про-
изводственные, жилые и культурно-бытовые помещения, возросла экономическая 
роль поселка. Только на реконструкцию, строительство нового корпуса котельно-сва-
рочного цеха, кузовного отделения, разборо-моечного участка и гаража на ремонтно-
механическом заводе было вложено 2 миллиона 200 тысяч рублей. Всё это позволило 
значительно увеличить выпуск из капитального ремонта автомашин. Строители за-
вода первыми в посёлке начали сооружение двухквартирных домов. Было построено 
82 новых дома. В центре выросли магазины, столовая, помещения бытового обслужи-

Пенский В.Н. Литовченко Г.П. Булыгин А.Р. 

Осипов Е.Ф.
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вания, здание нового почтового отделения. Введено в строй здание новой железнодо-
рожной восьмилетней школы. В этой школе для учащихся были созданы все условия: 
и прекрасный спортивный зал, и музей, и библиотека, и ленинская комната, и различ-
ные кабинеты. В 1988 г. была введена в строй новая трехэтажная средняя школа на 
500 мест. Был проведен водопровод. Много сделано по улучшению благоустройства 
поселка: было проложено более четырех километров тротуаров, разбито пять скве-
ров, где высажены тысячи деревьев. За годы девятой пятилетки (1970–1975 гг. по-
строен заводской клуб на 450 мест, заводской детский комбинат на 180 мест, введено 
в строй ещё 150 квартир, которые были подключены к центральному отоплению. В 
сквере был установлен памятник воинам-ояшинцам, погибшим в годы Великой Оте-
чественной войны. В год 40-летнего юбилея Победы улица Механизаторов была пе-
реименована и стала называться улица 40 лет Победы. 

Îÿøèíñêîå ÑÏÒÓ  ___________________________________
История училища предоставлена бывшим директором Л.И. Шапиро.
Оно ведет свою историю с 1934 года. Ояшинская краевая школа подготовки ком-

байнеров (первоначальное название училища) была организована на основании по-
становления Новосибирского облисполкома от 20 декабря 1934 г. Ояшинское среднее 
профессионально-техническое училище (СПТУ). Первоначально материально-техни-
ческая база вновь созданной школы была невелика: одноэтажный учебный корпус 
бывшей Алексеевской МТС; мастерские в деревянном здании; общежитие; неболь-
шая столовая. Немного было и сельскохозяйственной техники: трактор СХТ3, трактор 
«универсал», автомобили ГАЗ-МП (полуторка) и ЗИС-5 (льнотеребилка). Первым ди-
ректором был Свинцов А.А. В те годы начинали работать в училище Сидоров Никандр 
Кириллович, Елохин Андрей Васильевич, Аверьянов Василий Сергеевич. Уже в 1934 г. 
Ояшинскую школу окончили 50 комбайнеров и 62 водителя автомобиля. А всего в 
довоенные годы было выпущено 2357 человек. В тяжёлые военные годы школа про-
должала работать, было выпущено более 4000 механизаторов. Руководил училищем 
в те годы Руколеев Василий Васильевич. Тогда же начал работать инструктором Усти-
менко Андрей Прохорович, кавалер ордена «Знак Почёта». После окончания вой-
ны в училище возвратились Елохин А.В., Сидоров Н.К., Д.Г. 
Замковенко – заслуженные мастера производственного 
обучения, награжденные орденом Ленина. В эти же годы 
начинали работать Черных Павел Михайлович, Бобренев 
Николай Акимович, Круглов Григорий Осипович, который 
в 1949 г. стал третьим директором училища. Чуть позднее 
пришли в училище Малько Андрей Григорьевич, Ерышев 
Анатолий Андреевич, Симонов Николай Егорович и другие. 
В начале 50-х годов училище механизации перешло в систе-
му государственных трудовых резервов. 

Началось строительство нового двухэтажного корпуса 
(функционирует с 1951 г.), котельной, учебной лаборатории, 
спортивного зала, нового гаража для автотранспортной тех-
ники. Училище располагало обновлённым машинно-транс-
портным парком:16 тракторов ДТ-75, С-80, 9 самоходных 
комбайнов, 9 автомобилей ГАЗ-51, ЗИС-150 и других. Шмаков П.И.



666 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

За достигнутые успехи училище в 1958 г. стало участником Всесоюзной сель-
скохозяйственной выставки в Москве. В октябре 1953 г. училище было переименова-
но в Ояшинское училище механизации № 8 (УМСХ-8). 

С ноября 1963 г. – Ояшинское сельское профессионально-техническое учи-
лище (СПТУ-8), а с октября 1978 г. – Ояшинское среднее сельское профессиональ-
но-техническое училище (ССПТУ-8), последнее название – Ояшинское професси-
ональное училище № 78 (ПУ-78). Шмаков Петр Иванович – директор училища в 
1961–1978 гг. 

Последняя большая реконструкция училища произведена в середине 1960-х гг., 
когда было пристроено новое здание столовой, библиотеки и учебных кабинетов. В 
1965 г. построено новое общежитие, новое здание учебных лабораторий. В то время 
училище имело 14 кабинетов для теоретического обучения, 6 лабораторий для пра-
ктических занятий, в том числе для подготовки газоэлектросварщиков, гаражи, мас-
терские. Только машинно-тракторный парк составлял более 70 единиц. Для учебных 
целей и хозяйственной деятельности училище имело подсобное хозяйство почти в 
1000 га. 

На этой земле учащиеся проходили производственную практику, получая 
необходимые трудовые навыки. На учхозе выращивался урожай зерновых культур 
(более 7000 центнеров зерна), картофеля (до 140 центнеров), около 5000 цент-
неров кукурузы на силос. В училище имелась свиноферма (до 3000 голов) и про-
изводилось ежегодно более 140 центнеров мяса, в том числе 80 центнеров для 
столовой. Подготовке квалифицированных специалистов способствовало то, что 
учащиеся приобретали профессиональные знания на учхозе и на производственной 
практике в хозяйствах, работая на тракторах К-701, Т-150, МТЗ-82, на самоходных 
комбайнах «Енисей», и «Нива», на автомобилях ЗИЛ-130, ГАЗ-САЗ 3511, КАМАЗ-5511 
и другой самой современной технике. Ежегодно училище заканчивали и получали 
«путевку в жизнь» до 200 человек. Большинство механизаторов во всех колхозах и 
совхозах Мошковского и Болотнинского районов, да и в других соседних районах 
Новосибирской области – это бывшие учащиеся Ояшинского профессионального 
училища.

В 1978–81 гг. директором училища работал Дуплинский Анатолий Александ-
рович, а с 1981 по 1984 гг. Потапов Александр Васильевич. В 1984 году директором 
училища был назначен Шапиро Лев Израилевич, который работал в этой должности 
до закрытия училища в сентябре 2007 г. В июле 2007 года вышло Постановление Гу-
бернатора НСО о ликвидации Ояшинского профессионального училища № 78. Вскоре 
был подписан приказ Департамента образования НСО о ликвидации ПУ-78 и переда-
чи всего имущества в Мошковское ПУ-96. 3 сентября 2007 года училище прекратило 
свое существование.

Ó÷èòåëÿìè ñëàâèòñÿ Ðîññèÿ  ________________________
С 1962 года в Станционно-Ояшинской средней школе было организовано 

одиннадцатилетнее обучение. Одна из первых директоров школы Горева Валенти-
на Прокопьевна. 1 сентября 1988 г. начался учебный год в новом здании средней 
школы. 

В настоящее время директор школы Пронович Сергей Иванович. 
В Ояшинской средней школе работали заслуженные учителя: 
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Жаркова Валентина Федоровна

Валентина Федоровна родилась в 1924 г. в селе Воро-
ново. В 1942 г. поступила в институт на естественно-геогра-
фический факультет, а в 1944 г. окончила его с отличием. 
С 1947 года по 1950 работала директором «Станции юных 
техников и натуралистов» в селе Подгорное Томской обла-
сти. В 1951 г. Валентина Федоровна приехала в Ояш, работа-
ла учителем биологии, географии, завучем. 

В 1965 году Валентине Федоровне было присвоено 
звание «Заслуженный учитель РСФСР». 

Проскурин Анатолий Емельянович

Анатолий Емельянович Проскурин родился 4 марта 
1946 г. в селе Кузнецовка Мошковского района. В 1964 г. 
окончил Станционно-Ояшинскую среднюю школу. В 1965 г. 
окончил в Болотнинское педагогическое училище. Начинал 
работать в деревенских школах Болотнинского района. Пре-
подавал русский язык и литературу и одновременно учился 
заочно в педагогическом институте. В 1970 г. стал работать 
в Ояшинской школе. Творческие идеи переполняли его и 
находили воплощение в интересных необычных уроках. С 
1992 года Анатолий Емельянович руководил районным ме-
тодическим объединением учителей русского языка и ли-
тературы. 

В 2003 г. Анатолию Емельяновичу Проскурину бы-
ло присвоено звание «Заслуженный учитель Российской 
Федерации».

На здании Станционно-Ояшинской школы открыта 
мемориальная доска Сухановой Анне Алексеевне, участнице Великой Отечественной 
войны, медсестре, зверски замученной фашистами 6 августа 1944 г.

Коллектив педагогов, 2021 г.

Жаркова В.Ф.

Проскурин А.Е.
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Ðàäóæñêàÿ îñíîâíàÿ 
îáùåîáðàçîâàòåëüíàÿ 
øêîëà ________________________

Школа основана в 1978 году. Двухэтажное здание общей площадью 1926 м2, 
имеется семь классных комнат, спортзал. 22 июля 2021 г. директором назначена Жев-
нерович Надежда Сергеевна. 

Школьный спортивный клуб является структурным подразделением Радуж-
ской школы. Открыт 9 ноября 1921 г. Руководителем клуба назначен учитель физи-
ческой культуры Цымбал Евгений Сергеевич. Тренер – преподаватель по футболу, 
инициатор организации первого в Мошковском районе отделения по футболу сре-
ди девочек. Команда Евгения Сергеевича неоднократно становилась победителем и 
призером на областных, межрегиональных и российских соревнованиях. 

Медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени награждена учи-
тельница русского языка и литературы Радужской основной школы Ганова Нина Пав-
ловна.

Шарова Любовь Александровна

Любовь Александровна родилась 11 января 1950 го-
да в селе Новоярки Каменского района Алтайского края. 
В 1972 году окончила Горно-Алтайский педагогический ин-
ститут. С 1975 года Любовь Александровна работала учите-
лем географии в Сокурской средней железнодорожной школе 
№ 19. В 1978 году назначена директором Радужской восьми-
летней школы Мошковского района и проработала 20 лет. 
В 1998 году назначена на должность заведующей районным 
методическим кабинетом. В 1999 году заняла должность на-
чальника отдела образования администрации Мошковского 
района. В 1994 г. присвоено Почётное звание «Заслужен-
ный учитель школы Российской Федерации».

Жевнерович Н.С. Цымбал Е.С.Ганова Н.П.

Шарова Л.А.
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Ôèëèàë 
«Îÿøèíñêàÿ øêîëà èñêóññòâ» 

Филиал открыт на базе Детской школы 
искусств Мошковского района.

Пустовалова Ольга Владимировна, 
26.10.1979 г.р. – преподаватель класса фортепиано.

Ïåðñïåêòèâû ðàçâèòèÿ  ________
Рабочий поселок имеет экономически вы-

годное расположение. С одной стороны проходит 
федеральная автомобильная трасса, с другой – по 
поселку проходит Западно-Сибирская железная 
дорога, в то же время есть близость к областному 
центру – г. Новосибирску. На территории поселка 
имеется возможность создания новых промыш-

ленных предприятий на базе существующих заводов. Количественный состав населе-
ния р.п. Станционно-Ояшинский не позволит иметь дефицита в рабочих кадрах.

В годы перестройки преобразился торговый центр поселка, появилось много 
новых современных магазинов. В 2007 году начато строительство амбулатории на 
70 посещений. В феврале 2009 года новая амбулатория начала прием первых пациен-
тов. В 2004 году начато строительство церкви. В мае 2010 года прошла первая служба 
в Ояшинской церкви.

Пустовалова О.В.

Коллектив Ояшинской больницы



670 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

Ðîäîì èç äåòñòâà  ___________________________________
«Ояш, поселок неприметный на карте Родины моей,
Земля, взрастившая поэта – романтика в рутине дней.
Быть может улицею этой и он вот так же проходил,
Встречал закаты и рассветы, мечтал, и верил, и любил…» – 

это строки из стихотворения Галины Листопад, прозвучав-
шие на Карпунинских чтениях, проходивших в Ояше. Здесь, в 
Ояше, прошло детство поэта, здесь он учился, встретил свою 
первую любовь, о которой написал такие строки:

Я расскажу про взмах твоих ресниц,
Про голос твой, то грустный, то веселый,
О, лучшая из бывших учениц
Ояшинской десятилетней школы…

Геннадий Федорович Карпунин жил и творил в Новосибирске, многие годы 
работал главным редактором журнала «Сибирские огни», но всегда помнил о своем 
детстве, о своей малой родине «…Где она, глубинка наша? Где росли, где жили мы? 
Мы – из Тасино, Ояша, Елтышева, Умревы. Из других ли – столь же дивных род-
никовых русских сел…»

Мастера прикладного творчества ...

Ðóê òâîðåíüå – 
ãëàçàì çàãëÿäåíüå  ___________

Забелина Галина Леонидовна живет в 
р.п. Станционно-Ояшинский. Галина Леонидовна 
родилась в 1959 г. в д. Нижний Ояш. Еще учась в 
школе, увлекалась рисованием, лепкой. Но жизнь 
распорядилась так, что после выпускного вна-
чале поступила в машиностроительный техни-
кум – стала техником-технологом, затем в же-
лезнодорожный техникум. 35 лет отработала на 
железнодорожной станции Ояш.

Впервые выставляла свои картины в Мош-
ковском Доме культуры, затем в Мошковском 
краеведческом музее. В 2016 году стала дипло-
мантом регионального фестиваля традицион-

ных женских ремесел «Горница» в номинации «Рук творе-
нье – глазам загляденье». Вышивкой занимается восемь лет. 
Все свое свободное время посвящает творчеству – вышивке 
картин. Яркая, сочная цветовая гамма, филигранность испол-
нения, изящество отличают вышитые картины Галины Ле-
онидовны. Японские мотивы сменяют прелестные женские 

Карпунин Г.Ф.

Забелина Г.Л.

ных женских ремесел «Горница» в номинации «Рук творе-
нье – глазам загляденье». Вышивкой занимается восемь лет. 
Все свое свободное время посвящает творчеству – вышивке 
картин. Яркая, сочная цветовая гамма, филигранность испол-
нения, изящество отличают вышитые картины Галины Ле-нения, изящество отличают вышитые картины Галины Ле-
онидовны. Японские мотивы сменяют прелестные женские 

Забелина Г.Л.
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портреты, множество цветов. Впечатление такое, 
как будто стежок к стежку игла рисует. 

Êðóæåâíàÿ ôàíòàçèÿ ___________
«У меня два хобби, – говорит Татьяна Леони-

довна Иващенко, – пою в хоре «Сибиряночка» Оя-
шинского Дома культуры, а еще вяжу вечерами, – 
это отвлекает от дурных мыслей. Без рукоделия 
себя не представляю...» Её кружевную фантазию 
отличает изящество, тончайшее исполнение. Здесь 
белоснежные бабочки, множество снежинок, коло-
кольчики, салфетки, а еще ажурные скатерти, плат-
ки и косынки и целый хоровод веселых курочек и 
петушков. 

Анатолий Федорович Семенов 

Анатолий Федорович посвятил свою жизнь 
работе учителем трудового обучения и черчения 
в средней школе р.п. Ояш. Анатолий Федорович 
создавал школьную мастерскую с нуля, многое 
приходилось делать своими руками, привлекая в 
помощь учащихся. Вел уроки в кружке художест-
венного выпиливания. Работу с древесиной полю-
бил еще в детстве. Увлечение стало профессией на 
всю жизнь. Любовь к творчеству и накопленное 
за многие годы мастерство Анатолий Федорович 
умело посвящал детям. 
Среди кружковцев немало 
таких, чьи оригинальные 
работы получили заслу-
женные награды на раз-
личных выставках, в том 
числе международных. 
Занятие в кружке «Худо-
жественное выпиливание 
и выжигание» ориенти-
рованы на традиционную 
культуру Руси. Издательст-
во «Народное творчество» 
в Москве выпустило книгу 
Анатолия Федоровича под 
названием «Выпиливание 
лобзиком». Анатолий Фе-
дорович награжден грамо-
тами и дипломами.

Иващенко Т.Л.

Семенов А.Ф.
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Òàøàðèíñêèé ñåëüñîâåò  ___________________________

Ташаринский сельсовет 
образован в 1953 году. 

Территория поселения об-
щей площадью 198 кв. км распо-
ложена в восточной части Ново-
сибирской области на расстоянии 
90 км от областного центра, г. Но-
восибирска, в 36 км от районного 
центра Мошково и от ближайшей 
железнодорожной станции Мош-
ково. В поселение входят три на-
селенных пункта: с. Ташара, д. Ум-
рева, д. Сарачевка. Здесь находится 
историко-культурный памятник – 
Умревинский острог – первый 

центр Российской государственности на новосибирской земле. Крупным селом явля-
ется Ташара. Географически местоположение Ташары было определено двумя факто-
рами: рекой Обь и Московским трактом. Тогда же появилось на тракте село Умрева. 

Ñåëî Òàøàðà  ______________________________________

С. Ташара возникло во второй половине XVIII века в окрестностях Умревинского 
острога. Одним из первых жителей был Михаил Ерышкин. Он со своей семьей посе-
лился в одной версте от Умревинского острога, на правом берегу реки Обь, недалеко 
от татарского поселения. Слово «Ташара» с тюркско-язычного – «разлив», а с татар-
ского – «камень». И то, и другое верно. Если посмотреть с высоты птичьего полёта, 
то устье Ташарки во время весеннего разлива превращалось в настоящее бескрайнее 
озеро, берега которого были недоступны взгляду человека. Ташара окружена сме-
шанным лесом. 

По данным 1996 года, население села насчитывало 3913 человек.
Председатели Ташаринского сельсовета, главы адми-

нистрации:
Пузиков Николай, Киршин Павел Алексеевич, Митю-

ков Георгий Игнатьевич, Говядин Владимир Филиппович 
с 1.04.1982 г., Кизряков Вениамин Тимофеевич с 1988 по 
1997 г., Берестов Александр Анатольевич, 1997–1998 гг., Ко-
легов Иван Степанович с 1998 по 2004 год, Суворова Татья-
на Владимировна, Филимонов Вадим Владимирович.

Киршин Павел Алексеевич

Киршин Павел Алексеевич – председатель сельского 
Совета, занесен в Книгу Почёта передовиков социалисти-
ческого соревнования 2-го Новосибирского лесоперевалоч-Киршин П.А.
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ного комбината 18 августа 1966 года. За активное содействие в строительстве 2-го 
Новосибирского лесоперевалочного комбината и в выполнении производственных 
планов лесоперевалочных работ, и в связи с 60-летием со дня рождения. 

Митюков Георгий Игнатьевич

С 1964 по 1983 год жил и работал в Ташаре. 7 лет рабо-
тал председателем Ташаринского сельсовета.

Говядин Владимир Федорович 

С 17.08.1979 г. секретарь парткома колхоза «Лени-
нец», с 1.04.1982 г. избран председателем исполкома Таша-
ринского сельсовета. 

Кизряков Вениамин Тимофеевич

Вениамин Тимофеевич в 1976 году – главный эконо-
мист колхоза «Ленинец». Внедрил звеньевую систему орга-
низации труда, оплату специалистам за конечные результа-
ты труда. Был избран секретарем партийной организации, 
председателем группы народного контроля. В период рабо-
ты главным экономистом решением бюро Мошковского РК 
КПСС был признан лучшим экономистом среди колхозов и 
совхозов. В 1988 году избран председателем Ташаринского 
сельсовета, где проработал до 1997 года. 

Берестов Александр Анатольевич

Александр Анатольевич с сентября 1992 года – учи-
тель истории Ташаринской школы. В 1996 году избран гла-
вой администрации Ташаринского сельсовета. Работать 
пришлось в тяжелый переломный период становления 
местного самоуправления. 

Время совпало с банкротством НЛПК-2. Большинство 
трудоспособного населения уехало. Задача стояла одна – вы-
жить, сохранив хоть какую-то инфраструктуру. Запасов угля 
не было, топились с колес. Задолженность по заработной 
плате составляла 6–8 месяцев. Весной 1997 года руковод-
ством НЛПК-2 был разорван договор на снабжение посел-
ка электроэнергией. Поселок стоял на грани отключения. В 
самый последний момент удалось решить этот вопрос. Но 
населению пришлось для заключения индивидуальных до-
говоров за свой счет проверять счётчики. Мы смогли только 
обеспечить их бесплатную доставку в пункт проверки в Но-
восибирск и обратно. 

При банкротстве НЛПК-2, за счёт реализации иму-
щества, добились, в первую очередь, погашения долгов по 

Говядин В.Ф.

Кизряков В.Т.

Берестов А.А. 
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заработной плате. Осенью 1997 года по 
воде завезли уголь на все котельные. И 
впервые перезимовали спокойно. Реше-
нием руководства района из ДК «Обь» в 
здание бывшей конторы ЛПК-2 были пе-
реведены библиотеки. Перевели библи-
отеки в пустующую часть детского сада, 
тем самым практически их сохранив. Ле-
том 1997 г. на более удобное место для 
населения был переведён базар. В июле 
1998 г. возглавил вновь созданный Таша-
ринский грузовой порт. 

Колегов Иван Степанович

В 1959 году Колегов И.С. с 1961 по 1967 год работал в 
НЛПК-2 начальником РММ в Ташаре. С 1988 по 1994 год был 
директором НЛПК-2. С 1998 г. – председатель Ташаринского 
сельсовета.

Суворова Татьяна Владимировна

С 1979 по январь 1991 года работала в с. Ташара в 
НЛПК-2 учетчиком-бракером-диспетчером-инженером тех-
нологом управления. В январе 1991 перешла работать в Та-
шаринский сельский Совет на должность специалиста. 

С августа 2004 года исполняла обязанности главы ад-
министрации Ташаринского сельского Совета. С 12 декабря 
2004 года по 10 марта 2010 г. – глава муниципального обра-
зования Ташаринского сельского Совета. 

Филимонов Вадим Владимирович

Глава Ташаринского сельсовета Филимонов Вадим 
Владимирович родился 17 октября 1964 года в с. Ташара. 
После окончания Ташаринской средней школы поступил в 
Новосибирский институт железнодорожного транспорта 
(1982 г.). В 1987 году, окончив его, получил специальность 
инженера путей сообщения по управлению перевозочным 
процессом. 

С 1987 по 1993 год работал заместителем начальника 
Ташаринского межотраслевого предприятия промышлен-
ного железнодорожного транспорта. В 1994 году организо-
вал собственное предприятие по заготовке, распиловке и 
глубокой переработке древесины. Женат, имеет двух сыно-
вей и дочь. 10 октября 2010 г. избран главой Ташаринского 
сельсовета.

Колегов И.С.

Суворова Т.В. 

Филимонов В.В.
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Первый медпункт 
в Ташаре был открыт в 
1956 году. Больницу от-
крыли в 1959 году. Её воз-
главил Вощинкин А.С., 
врач-терапевт. Стационар 
заработал в 1960 году (на 
25 коек). Открыта аптека 
в 1961 г. В 1964 году глав-
врачом больницы стал 
Губин А.М. – хирург, хоро-
ший организатор, при нем 
достроена больница до 50 
коек, оборудован ренгенкабинет, построе-
ны гараж, прачечная, столовая, в 1970 году 
физио-грязелечебница. 

В 2011 году построена и сдана в экс-
плуатацию новая модульная котельная 
взамен трёх ликвидированных, которые 
устарели по своим техническим требова-
ниям. 

На территории поселения несколько 
фермерских хозяйств. В 2011 году постро-
ена и сдана в эксплуатацию новая модуль-
ная котельная. В настоящее время в Ташаре 
действуют детский сад, средняя общеобра-
зовательная школа, больница, пожарная часть, почта, Дом культуры «Обь», ЖКХ, ма-
газины. 

ООО «Пристань Ташара» транспортная обработка грузов – организация ликви-
дирована в декабре 2014 г. С 2014 года в селе действует ООО «Порт – Ташара» – Транс-
портная обработка грузов, директор Свинаренко Василий Сергеевич.

Из истории предприятий, хозяйств, учреждений ...

ÍËÏÊ-2  _____________________________________________
В 1958 г. было начато строительство лесоперерабатывающего комбината 

НЛПК-2. Вместе с комбинатом вырос и современный поселок. 
С 1967 по 1987 г. директором НЛПК-2 был бессменно Осипенко Виктор Федо-

рович.
В начале 90-х комбинат был призван банкротом и прекратил свою работу. 

Õèðóðã òåõíèêè  ____________________________________
Григорий Григорьевич Шац в колхозе «Ленинец» работал главным механиком, 

любой «расхлёстанный» трактор мог собрать по винтику, по болтику, и техника ра-
ботала как часы. Его не в шутку, а всерьез называли «хирургом техники», потому что 

Коллектив больницы
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будь то трактор, комбайн, сенокосилка, 
автомобиль, – после осмотра и ремонта 
Григорием Григорьевичем работали как 
новые. С 1960 по 1978 г. он работал глав-
ным инженером. В 1978 году вышел на за-
служенный отдых, но работу не оставил. 
Во-первых, не мог сидеть без дела, без 
любимой техники, а во-вторых, такой че-
ловек всегда нужен. 

3 сентября 1992 г. в результате реор-
ганизации колхоза «Ленинец» образовано 
коллективно-долевое предприятие «Ле-

нинец» … В 2004 году колхоз «Ленинец» признан банкротом 
и прекратил свою работу.

Рыбаков Юрий Иванович

В 1983 году по окончании института работал в кол-
хозе «Ленинец» заведующим ремонтно-тракторной мас-
терской. 

В августе 1989 года выдвигается на должность пред-
седателя правления колхоза «Ленинец» и на конкурсной ос-
нове становится им. В качестве председателя колхоза про-
работал до апреля 2000 года. 

Èñòîðèÿ Òàøàðèíñêîé øêîëû _______
В 1916 году под школу сняли комнату на первом этаже дома купца Трашкеева. 

Уроки проводил поп Афанасий Сарычев. В 1917 году возле церкви для Афанасия Сары-
чева был построен дом, а в 1918 году его дом отдан под школу. Первой учительницей 
после революции была Мария Николаевна Захлыстина. Затем её сменили Шварев, Мя-
тин, М.Д. Демченко, В.И. Кубарева, отец и дочь Анферовы, М.В. Данилова, А.Б. Махова.

До 1956 года в Ташаринской начальной школе училось до 40 учащихся.
В 1956 году открыли восьмилетку, которую стали посещать 248 учеников. Зани-

мались с ними 13 учителей. В 1961 году школа стала десятилетней. С 1961 по 1973  г. 
большим коллективом (57 учителей и 1100 учащихся) руко-
водил Фёдор Дмитриевич Чертков. В 1968 году построено и 
открыто новое здание. 

1972–1978 гг. – директор: Владимир Борисович Суво-
ров. 

В 1979–2007 гг. школу возглавлял и в течение 28 лет 
продолжал развивать её славные традиции Обгольц Гарий 
Рудольфович. Образцом добросовестности и преданности 
педагогическому труду являются учителя-ветераны: Смир-
нова Н.Ф., Клопова Т.Ф., Попова Т.П., Чепурнова М.С., Влади-
мирова Е.П., Гражданкина Т.И. Гордостью школы стали пе-
дагоги, награждённые правительственными наградами. 

 Шац Г.Г. в 1-м ряду 1-й

Рыбаков Ю.И.

Суворов В.Б.
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Значком «Отличник народного просвещения РФ» награждены Маслова Т.П., Чертко-
ва Н.И., Дианова Т.П., Обгольц Т.И., Гражданкина Т.И., Чепурнова М.С., Попова Т.П. 

С 2008 года по август 2012 года Ташаринской школой руководила Черткова На-
талья Ивановна. 

С сентября 2012 года по настоящее время руководит 
Ташаринской школой Логинова Ольга Хамдамовна. 

В 2004 году был открыт школьный музей. Музей рабо-
тает под девизом: «Храним нелёгкий путь того, что раньше 
с нами было». В 2009 музей прошел паспортизацию. В музее 
около трёхсот экспонатов и музейный фонд продолжает по-
полняться. Руководитель музея Филатова Л.В.

2 сентября 2013 года состоялось торжественное от-
крытие мемориальной доски, посвящённой памяти Обголь-
ца Гария Рудольфовича.

Тамара Ильинична Обгольц

Тамара Ильинична родилась 21 декабря 1942 г. в Ново-
сибирске. В 1960 г. окончила школу с серебряной медалью и 
поступила в Новосибирский государственный педагогиче-
ский институт. В институте встретила свою судьбу – Гария 
Рудольфовича – и вышла за него замуж. 

В 1964 году, после учебы, молодая семья приехала на 
работу в Ташаринскую сельскую школу. В этой школе она 
работала 44 года. Из них более 20 лет руководила воспита-
тельным процессом школы. Тамара Ильинична была знаю-
щим и добрым педагогом. Она всегда особое внимание уде-
ляла планированию всех аспектов воспитательной работы, 
используя новые технологии. Воспитательную работу стро-
ила на основе сотрудничества, взаимопонимания и заин-
тересованности всех участников. Под её руководством был 
создан методический совет по повышению мастерства педа-
гогов. Энтузиазм, творческие способности и талант общения 
с детьми и коллективом помогали решать учителям слож-
ные проблемы учебно-воспитательного процесса, достигать 
успешности в общественных делах. Тамара Ильинична бы-
ла удостоена звания «Заслуженный учитель РФ». 

Обгольц Гарий Рудольфович

Решением 19 сессии Совета депутатов Мошковско-
го района от 11.05.2012 г. № 92 присвоено звание «По-
чётный гражданин Мошковского района».

Обгольц Гарий Рудольфович родился 4 августа 1939 
года в г. Марксштадт Саратовской области.

В 1964 году окончил Новосибирский государствен-
ный педагогический институт и направлен в Ташаринскую 
среднюю школу учителем физики. 

Логинова О. Х.

Обгольц Т.И. 

Обгольц Г.Р.
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Гарий Рудольфович преподавал в Ташаринской школе более сорока лет, с 1979 
по 2007 г. он был директором, показал себя знающим, инициативным, добросовест-
ным учителем и руководителем, прекрасно разбирался в возрастной психологии уча-
щихся, систематически повышал свой профессиональный уровень. Это был чуткий, 

принципиальный директор, умело вёл административно-
хозяйственную деятельность. 

Гарий Рудольфович пользовался непререкаемым ав-
торитетом среди учителей и учащихся. Он руководил физи-
ческим кружком, члены которого занимались оформлени-
ем всех праздников, проводимых в школе. Кроме этого, он 
организовал занятия радиокружка: кружковцы принимали 
участие в выставках технического творчества. Под его руко-
водством была отлично поставлена спортивно-массовая и 
военно-патриотическая работа. Гарий Рудольфович любил 
свою работу, детей: он был очень внимательным к учащим-
ся, а для самых маленьких учеников у него всегда в кармане 
были карамельки. Во время сезона сельхозработ директор 
сам садился за руль школьной техники и вёз ребят на поля, 
где работал наравне со всеми. 

В 1996 г. ему присвоено звание «Заслуженный учи-
тель школы РФ». 

Бирюкова Татьяна Анатольевна

Татьяна Анатольевна родилась 9 мая 1947 года. За-
очно окончила Новосибирский педагогический институт. 
В Ташаринской средней школе работала пионервожатой 
(1966–1967 гг.), воспитателем интерната (1980–1982 гг.). С 
1982 года по 2018 год – учителем русского языка и литера-
туры. За активную жизненную позицию и добросовестный 
труд была награждена Почётной грамотой Министерства 
образования РФ. 

Гражданкина Тамара Ивановна

Тамара Ивановна родилась 22.01.1936 года. В 1966 го-
ду работала в Ташаринской средней школе учителем гео-
графии.

В 1981 году награждена орденом «Знак Почёта».

Сидорова Наталья Васильевна

Наталья Васильевна училась в Ташаринской школе до 
девятого класса. В 1973 году поступила в Болотнинское пе-
дучилище и, окончив в 1977 году, начала работать в родной 
школе старшей пионервожатой. После педагогического ин-
ститута в 1987 году стала вести уроки истории, а с 1989 го-
да – учитель начальных классов. 

Бирюкова Т.А.

Гражданкина Т.И.

Сидорова Н.В.
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История Ташаринской 
библиотеки начинается в 
1966 году. До этого на терри-
тории действовали отдель-
ные передвижки в красных 
уголках колхоза «Ленинец», 
лесоперевалочного комби-
ната и в деревне Умрева. С 
1971 года библиотека разме-
щается в здании Дома культу-
ры «Обь». В настоящее время 
фонд библиотеки насчиты-
вает около 8,5 тысячи книг. В 
зоне обслуживания поселок 
Ташары и деревни Умрева, Са-
рачевка, Обское.

È âíîâü, êàê ìíîãî ëåò íàçàä...  _____________________
В сентябре 1971 года ко Дню лесника был сдан в эксплуатацию Ташаринский 

Дом культуры, а в ноябре того же года там уже вовсю кипела работа. Весь творческий 
коллектив ДК и участники художественной самодеятельности готовились к большо-
му праздничному концерту. 

Первый директор в новом Доме культуры В.И. Коломийцев. За три года работы 
(к слову сказать, он же и художественный руководитель, он же и на ударных инстру-
ментах играл) Владимир Иванович так подготовил коллектив художественной само-
деятельности, что его заметили не только в районе, но и в области. Когда приехали 
специалисты областного отдела культуры на первый концерт в ДК «Обь», то были 
удивлены тому, что здесь, в глубинке, всё поставлено и исполнено так, как будто на 
сцене профессионалы, а не участники самодеятельности.

В 1973 году на смену Коломийцеву пришли новый директор и новый художест-
венный руководитель: Виктор Дмитриевич и Галина Владимировна Климовы. Были 
отличные хореографы (ДК «Обь» везло на хормейстеров и руководителей танцеваль-
ных коллективов) – Л.Т. Лукашина, Л.Д. Огнетова, В.Я. Войтова, хормейстеры – Н.П. Во-
лошин, В.И. Петров, М.К. Потихонин, Ю.М. Тимофеев, Т.Н. Стадникова. С таким коллек-
тивом художественной самодеятельности было легко работать, всё было отработано 
не только в творчестве, но и дисциплина была идеальной. К этому приучили коллек-
тив такие руководители как В.И. Коломийцев. В.Д. Климов и В.И. Петров. 

Но не только песни звенели над Ташарой. Много было и других жанров: юмо-
ристические сценки в исполнении Виктора и Геннадия Климовых, и юмор «в корот-
ких штанишках» в исполнении А. Климовой, и танцевальная группа была большая и 
талантливая, стихи и рассказы в исполнении Веры Павловны Губиной и Валентины 
Ивановны Клоповой.

Коллектив с годами менял репертуар, приходили новые исполнители. Так поя-
вились новые солисты: Н. Кириченко. Н. Дмитриева, Н. Сидорова. Именно Наталья Си-
дорова исполняла песню «Ташара ещё не город». Эта песня стала как бы гимном для 
Ташары. Стихи написал ташаринский поэт Г. Евтушенко, а музыку – новосибирский 

Коллектив библиотеки
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композитор Б. Мурашкин. Пела Е. Бурнашова, которая исполняет русские народные 
песни. Тамара Репьёва-Кожевникова, голос которой являлся визитной карточкой До-
ма культуры на протяжении 30 лет, лауреат, дипломант многочисленных конкурсов 
и смотров.

Ïåðâûé ðóêîâîäèòåëü  ______________________________
Ноябрь 1965 года. В одном из классов Ташаринской средней школы в свое вре-

мя подолгу светились окна. Подойдя к зданию поближе, можно было услышать хоро-
вое пение. Так зарождался Ташаринский хор русской песни. Состоял он в основном из 
учителей этой школы. Инициатором его создания явился необыкновенный человек, 
талантливый самородок Жан Жанович Вейс. Как и он сам, его судьба была необыкно-
венной. Пришел в Ташару пешком, в поношенной одежде. Необыкновенное упорство 
и трудолюбие позволили ему самостоятельно изучить музыкальную грамоту, осво-
ить целый ряд музыкальных инструментов, стать талантливым педагогом музыки. 
Заочно окончил НГПИ, исторический факультет. Организовал археологические рас-
копки татарских поселений. Как он находил свободное время на организацию школь-
ной и поселковой художественной самодеятельности. Сходился с людьми он очень 
быстро, но друзей почти не имел. 

… «Я не помню своих родителей, не знаю своего настоящего имени и фами-
лии. Не знаю, когда и где родился…» – так начинал он скудный рассказ о себе… Война 
ворвалась в их село взрывами и пожарами. Жители прятались, кто где мог. Затем на-
ступило затишье. Из подвалов, ям и других укрытий стали появляться испуганные 
жители. Передовые немецкие части ушли вперёд, и вскоре появились тыловые по-
дразделения. Прежде всего, обыскали каждое подворье. По всему селу стояли визг 
свиней, кудахтанье кур, мычание коров и плач женщин… Всех жителей согнали на 
площадь перед сельсоветом. Немецкий офицер объявил, чтобы семьи коммунистов 
и евреев выходили вперед. Однако никто не шелохнулся, лишь только толпа теснее 
сгрудилась. Тогда из-за спин немцев выдвинулся односельчанин, по-видимому, преда-
тель, и, называя фамилии, стал указывать их в толпе. Вывели и семью Вейсов. Окру-
жив плотно конвоирами, погнали их всех на окраину села, к оврагу. Малыш шёл, дер-
жась за юбку матери и просил воды. Мальчик устал, ему хотелось пить… 

Выводили на край оврага по несколько человек. Гремели выстрелы. Люди пада-
ли, и снова к обрыву шла следующая партия. Вывели и их. Он так и не отпустил юбку 
матери. Успел только повернуть к ней голову, как прозвучали выстрелы. Три пули 
вошли в маленькое тельце. Его отбросило далеко в овраг.

Уже ночью пришли женщины из села и, выкопав неглубокий ров, стали скла-
дывать туда тела расстрелянных. В стороне нашли и малыша. Но все пули прошли 
насквозь, на спине и на левом виске зияли широкие рваные раны от их выходных от-
верстий. Когда его спускали в могилу, он застонал. «Живой!» – воскликнула женщина 
и стала быстро раздеваться. Сняв с себя нательную рубашку, порвала ее на полосы и 
перевязала израненное тельце. Она же и несла раненого к себе домой. 

Маленькое хрупкое тельце отчаянно боролось со смертью. Только глубокой осе-
нью, когда падал с неба первый снег, он самостоятельно смог вылезти из землянки. 
От свежего воздуха захватило дыхание, закружилась голова, и он потерял сознание. 
Затащили его в землянку дети хозяйки. И опять целый месяц он лежал в забытьи. На-
ступили холода и вместе с ними – голод. Шатаясь и падая, он вместе с другими детьми 
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ходил в поле и, срывая до крови ногти, искал в мерзлой земле картошку. Какой вкус-
ной была она, мороженная, порой полусгнившая. Но именно она не дала умереть им 
в ту зиму. А зима выдалась лютая, как никогда. От голода стали опухать ноги. Снова 
загноился глаз, при кашле отхаркивалась кровь из прострелянного легкого. «Не вы-
живет, – говорили соседки. – Уж лучше бы господь забрал его к себе, не мучился бы 
на этом свете». А он жил. Однажды ночью к ним в землянку зашли люди с оружием. 
Завернули раненого мальчика в шубу и унесли с собой. Это партизаны, узнав, что в 
селе есть раненый ребенок, вывезли его на «большую» землю.

Госпиталь, чистая постель и, главное, еда, много еды. Первое время он прятал 
её под подушку, за что часто попадало от медсестры. Уже через месяц ходил по всему 
госпиталю. Раны на груди затянулись, только глаз продолжал гноиться. Собственно, 
глаза и не было – вместо него пустая глазница. Прошла зима, незаметно пролетело 
лето. Осенью в судьбе мальчика произошли изменения, он был направлен в детский 
дом. Детские дома военной поры вбирали в себя «подранков» – детей, опалённых вой-
ной. В них существовали свои законы. Правила общения. Жан вошел в эту большую 
детскую семью как свой. Умел постоять за себя, никогда не жаловался, переносил все 
обиды.

Менялись детские дома, воспитатели, друзья. В последнем детском доме, когда 
уже задумывался о будущем, познал настоящую любовь. Бывает же так: встретятся 
два человека и сразу потянутся друг к другу. Что объединяло директора детдома и 
сироту. Как родного сына, полюбил мальчишку этот на вид суровый человек… Учеба 
давалась легко, окончил семилетку и уже твердо знал, что поедет в сказочную Си-
бирь. Прежде чем попал Жан Жанович в Ташару, поносило его по белу свету. Почему 
задержался здесь – и сам не знает. Отдавался учебе и работе полностью. Репетиции 
хора порой затягивались за полночь. Первый успех был на районном смотре худо-
жественной самодеятельности. В хор тогда потянулись люди. А тут ещё новый Дом 
культуры построили, о коллективе и в области узнали. Так сложилась судьба, что при-
шлось Жану Жановичу уехать, но детище его – хор – остался жить. Из первого состава 
в нём единицы. Не раз сменялись руководители. Были среди них и талантливые, и не 
очень, но хор и теперь живёт...

Ю. Прусаков 

Òàøàðèíñêîå êóëüòóðíî-äîñóãîâîå îáúåäèíåíèå  __
образовалось в октябре 2006 года. В Ташаринском ДК «Обь» были созданы все 

условия для работы кружков, секций и клубов по интересам… Дому культуры везло 
на людей, влюбленных в свою работу: – на директоров, готовых горы свернуть: Вла-
димир Иванович Коломийцев, Виктор Дмитриевич Климов, Юрий Михайлович Тимо-
феев, Раиса Ивановна Гарагуля, Александр Иванович Сильченко. На художественных 
руководителей – талантливых и увлеченных: Тамара Николаевна Кожевникова, Свет-
лана Яковлевна Бурнашова, Анна Поликарповна Климова, Наталья Волошина, Галина 
Владимировна Климова, Лариса Валерьевна Тимофеева, Елена Алексеевна Рыбакова. 
На специалистов – инициативных, творческих, кружков, секций, методистов, хорео-
графов, библиотекарей, режиссеров, дикторов и телеоператоров… 

В свое время в Ташаре была единственная в районе телестудия «Обь». В Таша-
ринском ДК «Обь» трое энтузиастов, вдохновителем которых был директор ДК Юрий 
Тимофеев, организовали местное телевидение. Сложился творческий коллектив: 
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Юрий Михайлович Тимофеев, Залевский Александр Валентинович – исполнительный 
директор телестудии, видеоинженер, диктор передачи «Поздравительная открытка» 
Шалдов Владимир Федорович – видеоинженер, Берестов Александр Анатольевич – 
ведущий программы (диктор), Залевская Галина Владимировна – руководитель дет-
ской передачи, Тимофеева Лариса Валерьевна – ведущий программы, диктор, Пру-
саков Юрий Павлович – ведущий программы, журналист, оператор В. Князев, … Но 
это телевидение здесь настолько «свое», что уже, кажется, ближе к человеку быть не 
может. 

Взять хотя бы детскую передачу, что-то вроде «Взрослым о детях» (авторы 
А. Климова, А. Делий). Серьезная тётя серьёзным голосом рассказывает о том, как на-
до воспитывать детей. И здесь же, в передаче, разыгрываются сценки, поставленные 
артистами самодеятельного театра миниатюр о том, «что есть», и о том, «что должно 
быть». 

Или ташаринская «Стряпуха» (автор Л. Тимофеева), знаменитая в поселке пере-
дача, в аннотации к которой сказано: «О том, как вкусно и недорого прокормить всю 
семью в наше тяжелое время, используя самые недорогие и доступные продукты». 
Горожане ее никогда не видели, и вряд ли её когда-нибудь покажут городские каналы, 
где есть «киты» вроде «Смака» или «Прошу к столу». Но эту передачу охотно берут по 
обмену директора районных телестудий, и сегодня по области с удовольствием гото-
вят «ташаринского поросенка»: добавьте в картофельное пюре немного яиц, раска-
тайте «под блин», положите фарш, сверните рулетом, придайте ему форму поросенка 
и поставьте ненадолго в духовку… Безумно просто и фантастично вкусно. Даже сквозь 
экран чувствуется чесночный запах и аромат румяной корочки… Накануне праздно-

Коллектив КДО
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вания пятидесятилетия Победы жур-
налисты сняли и показали передачу 
(авторы: Ю. Прусаков, А. Залевский) 
о всех живущих в то время в Ташаре 
ветеранах войны. Только представь-
те: о всех! О каждом, даже о тех, у кого 
сегодня никого и ничего не осталось, 
существующих на положении «бом-
жей», совершенно беспомощных, они 
сказали теплые слова, дали возмож-
ность обратиться с телеэкрана к сво-
им односельчанам. Сегодня многих 
из них уже нет в живых, но эти запи-
си хранятся во многих семьях, а сами 
кассеты с программой переданы сове-
ту ветеранов войны. В ДК всегда были 
особенные люди – подвижники. Руко-
водители Ташаринского хора русской 
песни, специалисты самого высокого 
уровня: А.Н. Адмакин, В.И. Петров, Ю.М. Тимофеев, М.К. Потихонин…

Прошли годы, изменилось многое. По-прежнему над Обью разливается русская 
песня благодаря участникам вокальной группы «Родова», основу которой составляют 
все те же ветераны Ташаринского хора Н. Дмитриева, Г. Арестова, В. Федосеева, Н. Га-
лицина, Н. Кириченко, А. Сильченко…

Ташаринское КДО, директор Е.А. Рыбакова. В организации, которая имеет 
структурные подразделения в с. Ташара, д. Умрева, д. Сарачевка, работает 28 человек. 
В Ташаринском ДК «Обь» работает 19 кружков и клубов по интересам, три главных 
направления работы ДК: вокальное, театральное и декоративно-прикладное.

Умревинский сельский клуб и Сарачевский сельский клуб «Колос» – заведу-
ющая Лаптева Л.Н.; Кравчук Е.Г. – художественный руководитель. Дмитриева Н.И. – 
руководитель вокальной группы «Мелодия». Арестова Г.С. – руководитель кружка. 
Сохарева О.С. – руководитель кружка «Паучок». Корчагина Зинаида Алексеевна – ру-
ководитель кружка «Жар-птица».

Коллектив народного театра «Обь» начал свою работу в 1988 году с кукольного 
кружка. За эти годы театром руководили: Л.В. Тимофеева, М.С. Малинская. С 1998 го-
да руководит детским театром Е.А. Рыбакова. Еще работая в библиотеке, она прини-
мала непосредственное участие в работе кукольного кружка. Шила куклы, костюмы, 
зачастую играла главные роли в спектаклях. Она применяет различную технику ку-
кловождения. В последнее время предпочтение получили тростевые, планшетные и 
паркетные куклы собственного производства. Художник-постановщик образцового 
театра кукол «Буратино» Потихонина Л.И. В театре с удовольствием играют школь-
ники, студенты, молодежь села.

Рыбакова Елена Алексеевна

Свою деятельность Елена Алексеевна начала с 1993 года в качестве библио-
текаря Ташаринской детской библиотеки, с 2005 года – в качестве директора Таша-



684 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

ринского Дома культуры «Обь», а с 2006 года по настоящее 
время является директором Ташаринского культурно-до-
сугового объединения, также с 1998 года является руково-
дителем Ташаринского ДК «Обь». Рыбакова разрабатывает 
и осуществляет перспективные и текущие планы работы 
учреждения, проводит с участниками своих коллективов 
(детская вокальная группа «Форс-Мажор» и вокальная 
группа «Родова») групповые и индивидуальные занятия по 
вокальному и актерскому мастерству, технике сценического 
движения и речи, художественному слову, много внимания 
уделяет музыкальному оформлению и световому решению 
номеров и программ.

Вокальные коллективы, руководимые Еленой Алек-
сеевной, являются визитной карточкой учреждения. Во-
кальная группа «Родова» – постоянный участник смотров, 

конкурсов и фестивалей народного творчества, районного, областного и межрегио-
нального уровней. Он неоднократно завоевывал звание лауреата. Елена Алексеевна 
пишет стихи, сочиняет пьесы, играет на многих музыкальных инструментах

Î÷àðîâàííàÿ äóøà  ________________________________
Даже когда на улице снег, мороз, ветер, здесь можно 

войти в прохладную зелень леса, посидеть у засыпающей 
реки летним вечером, спросить звезды о своем будущем... 

И эта река, этот лес никуда не исчезнут, не покроются 
льдом и снегом. Потому что они... нарисованы теплой рукой 
человека, влюбленного в природу, в нашу матушку-Сибирь 
и не представляющего себя без творчества, без своих кар-
тин, и стихов, и песен... Этот человек – ташаринец Григорий 
Иванович Евтушенко. С малых лет он любил тот чудесный 
живой мир, который нас окружает, – нежность русских бе-
рез, ласковую синеву реки летним днем и ее заворажива-
ющую, темную гладь летней ночью... И полевую тропинку, 
взбегающую на знакомый взгорок, заросший травой-мура-
вой... И солнце, то заливающее все вокруг своим теплом, то 
грустно-малиновое, уходящее к вечеру за горизонт...

Все эти знакомые всем нам картины родной сибир-
ской природы Григорий Иванович не хотел отдавать прошлому – он переносил их на 
холст, давая им долгую жизнь, а нам, зрителям, – возможность в любое время прийти 
и побыть наедине с трогательными пейзажами, будь то вид реки, лесной опушки или 
окраины села... Рисовать он начал с ранних лет, а, как известно, такие люди нарасхват 
и в школе с её стенными газетами и оформлением различных мероприятий, и вообще 
в жизни. Так было и с Григорием. Был «штатным художником» в ремесленном учили-
ще, куда его забрали из родной деревни, в армии, когда служил срочную. Увлечение 
стало его судьбой и профессией на всю жизнь.

Одна из картин «Ночной рейс» побывала в свое время на Всероссийской вы-
ставке самодеятельного искусства и прикладного творчества. 50-летию Григория 

Евтушенко Г.И.

Рыбакова Е. А.
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Ивановича была посвящена выставка его произведений во Дворце строителей в Но-
восибирске. 

Григорий Иванович занимался и скульптурой, и резьбой... А еще он сочинял 
стихи. Некоторые положены на музыку. И песни на стихи Григория Ивановича поют в 
других районах Новосибирской области.

Сасова Валентина Васильевна – и швец, и жнец, и на дуде игрец

Сарачевский клуб зиял разбитыми окнами. Ступени крыльца крошились мел-
ким крошевом, словно какой-то упористый злыдень всю ночь их в ступке пестиком 
толок. Что культура на селе – нищая бесприданница, говорено не единожды, но уви-
денное здесь поражало своим разрушительным размахом.

«А это у нас частенько такое, – горько вздохнёт заведующая клубом на полстав-
ки Валентина Васильевна Сасова. – Как дискотека, так стекла летят. А по ступенькам 
молодежь на мотоцикле катается, на крыльцо таким образом заезжают.»

«Культуру в массы». Был такой лозунг в до перестроечного времени. И хотя и 
тогда культуре уделялось мало средств и внимания, но по крайней мере хоть делали 
попытки приблизить цивилизацию к селу. Куда, в какие массы нести культуру сейчас, 
если эти самые народные массы постоянно её отторгают и не приемлют на блюдечке с 
голубой каёмочкой предлагаемые позитивные развлекательные мероприятия, пред-
почитая веселиться и отдыхать по-своему. Но культработники на селе не сдаются. 
Благодаря собственным силам и энергии при минимальной финансовой поддержке 
пытаются изжить из сёл варварство и привнести что-то радостное, светлое в убогий 
сельский быт. Завидным терпением и энтузиазмом обладает Валентина Васильевна. 
Купила небольшой магнитофон для репетиций. Теперь все мероприятия проходят с 
музыкой. Хоть небольшой, но стимул для юных артистов – единственной помощи и 
опоры энтузиастки-заведующей. Дети охотно включаются в клубную работу, в них не 
угасла ещё жажда играть, интересно жить. 

Валентина Васильевна оканчивает заочно Новосибирский колледж куль-
туры.

«В свое время не смогла поступить учиться у себя на Украине, думала, что и 
не придётся уже, да и возраст зрелый, но учиться пришлось», – смеётся она. После 
школы уехала работать на ВАЗ, потом по комсомольской путевке – на КАТЕК, затем – 
Хабаровск, Красноярский край, Саяногорск. Смолоду хлебнула романтики эта краси-
вая, высокая, стройная женщина. А задора, с которым ехала по путевке комсомола 
на стройки страны, ей хватает и сейчас, когда комсомольский возраст давно позади. 
Может, потому ещё не угас до конца сельский очаг, что искоркой в нём горит эта тер-
пеливая заведующая, несущая людям радость.

Седых Х.

Чентырев Николай Васильевич

Чентырев Николай Васильевич родился и вырос в Брянской области, инженер-
строитель по профессии и художник по призванию. Все мужчины их большой родни 
пишут картины. Попав в Сибирь, сроднился и не просто полюбил, а прикипел сердцем 
с ней. Николай Васильевич с восторгом говорит о Сибири. «Таких просторов, такого 
величия, таких живописных мест нет больше нигде!». Пейзажи – это главное в твор-
честве Чентырева. 
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«Главное для меня – общение с природой, поэтому лю-
блю писать пейзажи. Это не искусственное, не фальшивое, а 
натуральная жизнь, реальность, чудо, если хотите». Так по-
явилась одна из любимейших картин «Утро на реке Оби», 
«Осенняя пора». Закаты и рассветы, осень и весеннее по-
ловодье, летние и зимние пейзажи ташаринских мест – всё 
это запечатлено в работах художника. Часть его картин рас-
считана исключительно на женскую аудиторию, так как на 
картинах «цветут» щедрые охапки сирени, пионы и другие 
цветы. Многие работы обрамлены плетением из прутьев, 
что создаёт иллюзию букета в корзине. Недостатка во вдох-
новении у Николая Васильевича нет. Черпает его художник, 
путешествуя по окрестностям поселка на велосипеде.

Â êîëîñüÿõ áðîíçîâîé ïøåíèöû
è àðîìàò âåñåííèõ âîä, è ñîëíöà ñâåò  _____________  

Когда читаешь его стихи о природе, о животных, о 
любви – перед глазами возникает образ молодого, задор-
ного человека, а на самом деле ему уже за 60, но выглядит 
он, конечно, моложе. Как он сам сказал: «Чем старше станов-
люсь, тем душа становится моложе». 

Поэт рассказал, как рождаются стихи, как и при каких 
обстоятельствах возникают те или иные строки. Вот, напри-
мер, стихотворение «Лось». Это было на Даче в Белоярке. 
Лось так прошел по всему участку, как будто прежде смо-
трел, думал, а потом наступал. Ни одной веточки, ни листи-
ка не сломал, ни одной грядки не испортил. Вот если б люди 
так… Или стихотворение о еже. Шёл Александр Павлович 
однажды по лесу, увидел бегущего ежа и решил, что где-то 
рядом должна быть ежиха. И сами собой в душе возникли 
строки и родилось стихотворение. Стихи у Швецова напев-

ные. Многие можно переложить на музыку. Некоторые он даже читал, напевая, не хва-
тало только гитары. Слушали его при полной тишине, затаив дыхание. Начал писать 
стихи он поздно – в 40 лет. Вначале писал для себя, поздравления друзьям, родным, а 
уже потом появились стихи о природе, животных. Искать рифму не приходится: стро-
ки выбирали сами рифму. 

Красота нашей природы, нашей души – только одни это выражают в музыке, 
другие на полотнах картин, а наш земляк А.П. Швецов – в стихах. 

Г. Титова

Ñàðàïóëüñêèé ñåëüñîâåò  __________________________
Сарапульский сельсовет был образован 18 декабря 1974 г. решением районно-

го Совета депутатов трудящихся Мошковского района. Территория поселения общей 
площадью 1649 га расположена в восточной части Новосибирской области на рассто-

Чентырев Н.В.

Швецов А.П.
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янии 150 км от областного 
центра – г. Новосибирска, 
в 20 км от районного цен-
тра р.п. Мошково и 2 км от 
ближайшей железнодо-
рожной станции Буготак. 
На протяжении последних 
лет численность населения 
возрастает. Все население 
является сельским. Этни-
ческий состав населения 
следующий: русские, нем-
цы, белорусы, украинцы. На 
территории муниципаль-
ного образования находятся 42 садоводческих общества. Базовой отраслью эконо-
мики поселения является сельское хозяйство. Общая земельная площадь, используе-
мая предприятиями, организациями и гражданами, занимающимися производством 
сельскохозяйственной продукции, на начало 2007 года составила 968 га... Председа-
телями исполкома Сарапульского сельсовета в разное время были: Корельский С.П., 
Лыков П.М., Киселев И.М., Понамарев П.П., Прокопенко П.С., Луцко А.П., Логвин А.И., 
главами администраций – Львов Н.А., Рисунов В.С., Тинин А.С., Фаляхов Р.С. 

10 марта 2013 года избран главой администрации Сарапульского сельсовета 
Ишутин Василий Анатольевич. 

Поселение состоит из объединенных общей территорией следующих населён-
ных пунктов: с. Сарапулка, с. Мотково, с. Мошнино, пос. Красный Октябрь, пос. Камен-
ский.

Валерий Степанович Рисунов

Валерию Степановичу предложили стать главой Сарапульского сельсовета. 
Его знали не один год и доверяли. Жители почти единогласно на выборах прого-
лосовали за его кандидатуру. Девяностые годы были на подходе. Ситуация в стране 
сложилась не из легких, с полок в магазинах исчезали со скоростью света продукты, 
в деревнях и в городах появилось много безработных, де-
нег в сельсовете практически не было… 

Надо было как-то выживать. Валерий Степанович пе-
реживал, что не может переломить тяжелое положение од-
носельчан, сам шёл ремонтировать водопровод, если где-то 
были порывы, стоял по пояс в воде, когда строили мост че-
рез реку Иня… 

Как-то Валерий Степанович приехал домой и посе-
товал: дорогу поднимают, столько сосенок выбросили, так 
жалко…

Рассказывает Валентина Афанасьевна Русинова: – Ва-
лера, в чем же дело? Поедем и возьмем, все равно погиб-
нут, – ответила жена.

– Я тоже так думаю. 

Фаляхов Р.С. Ишутин В.А.

Рисунов В.С. 



688 МОШКОВСКИЙ РАЙОН В ЛИЦАХ

Только привезли саженцы, подъехали друзья. Они почти каждые выходные 
приезжали. Увидели сосенки, и Люба Суворина сразу воодушевилась: «Мы сейчас их 
по всем правилам посадим! Мы ведь лесники», – сказала, и мы дружно принялись за 
дело. Первую сосенку посадил Саша Шульмин, вторую Валера Суворин, третью – Во-
лодя Гречухин, а четвертую – мой Валера.

Ñåëî Ìîøíèíî  _____________________________________
С. Мошнино расположено в 9 километрах от районного центра Мошково (в юж-

ном направлении) и 69 километрах восточнее города Новосибирска. Население села 
многонациональное. В 1981 г. основан новый совхоз «Сосновский» с двумя отделени-
ями: село Мошнино и село Мотково. Центральной усадьбой стало село Мошнино. На 
смену старой техники начинает приходить новая, более усовершенствованная: трак-
тора, молоковозы, подъёмные краны. Совхоз «Сосновский» активно начал заниматься 
строительством и укреплением сельского хозяйства. С 1982 г. здесь бурное строитель-
ство. Строятся новые дома, а также нефтебаза и семенной склад. В 1984 г. возводят 
вторую водонапорную башню, зерносушилку и гараж для сельской техники. Для сов-
хоза построили новые коровники с молокопроводом и столярный цех. Построили сто-
ловую в 1989 г. и в этом же году начали строительство новой двухэтажной школы. 

7 марта 1992 года совхоз «Сосновский» переименован в Акционерное общество 
закрытого типа, т.е. в АОЗТ «Сосновское». У совхоза «Сосновский» было пять дирек-
торов: 1981–1983 гг. – Каренда Николай Никифорович, июль 1983 г. – август 1983 г. – 
Сеничев Михаил Федорович, август 1983 г. – 1985 г. – Романов Александр Васильевич, 
1985–1989 гг. – Баженов Василий Евтеевич, март 1989 – март 1992 гг. – Ельков Генна-

дий Анатольевич.
Председатели АОЗТ «Сосновское»: март 1992 – ян-

варь 1994 гг. – Баринов Виктор Николаевич, январь 1994 – 
апрель 1995 гг. – Львов Николай Алексеевич, февраль 1995 – 
февраль 1996 гг. – Денисенко Андрей Яковлевич. С февраля 
1996–2003 гг. – Панасенко Мария Андреевна – исполнитель-
ный директор ОАО «Сосновка».

Расцвет совхоза был до тех пор, пока не сделали сов-
хоз акционерным обществом.

Слабое оснащение техникой, низкая производитель-
ность труда, высокая себестоимость зерна, молока, фуража 
и т.д. Расходы во много раз превышали прибыль. Ничего не 
оставалось, как рассчитываться имуществом ОАО. Не ста-

ло клуба, столовой, складов, нефтебазы. АОЗТ «Сосновский» объявили банкротом. 
В 2003 году оно было расформировано.

Ñåëî Ñàðàïóëêà  ___________________________________
Долгий путь «прошагала» Сарапулка. В течение ста лет она из маленького ху-

торка, собрав воедино соседние, превратилась в большое благоустроенное село. Бла-
годаря своим достижениям, Сарапулка была известна во всем Советском Союзе. Поку-
пать племенных свиней приезжали сюда с Сахалина и из Якутии, Читы и Иркутска, с 
Алтая и Урала. 

Баженов В.Е.
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Свинарки вахтовым методом работали в Москве на ВДНХ, где представляли 
свою, сарапульскую, породу свиней, выведенную жительницей села, зоотехником-се-
лекционером Еленой Филипповной Гришиной… 

До 1993 года совхоз жил, а с перестройкой всё покатилось вниз. Второпях 
преобразовали его в АО «Большевик», а потом в кооператив. Посевные площа-
ди сократились, поля засорены, урожайность упала. Разрушены свинарники, эти 
места заросли крапивой, нет техники, гаража, РТМ разобраны, продан зерноочи-
стительный комплекс. Нет столовой, общественной бани. Многие жители стали 
ездить в город на работу – теперь это охранники, продавцы, технички, лепщицы 
пельменей, пекари... Частный предприниматель Егоров С.И. занимается перекуп-
кой-продажей мяса, мясных продуктов. Частные магазины у Ишутиной Н.А., Ель-
ковой Т.Н.

Директорами совхоза были: И. Кукалевский, И.П. Бондаренко, А.П. Анучин, 
К.В. Глухов, В.Я. Бродский, Э.И. Ридель, А.С. Тинин. 

Медицинское обслуживание жителей Сарапульского сельсовета осуществля-
ют Сарапульский, Мотковский, Мошнинский фельдшерско-акушерские пункты.

В Сарапульском фельдшерско-аку-
шерском пункте работают Дык Марина Вла-
димировна, зав. ФАПом, Русакова Наталья 
Алексеевна, санитарка. 

В отделении почтовой связи обслу-
живают сельчан Олешко Галина Васильев-
на – зав. ОПС, Тимофеева Ольга Дмитриевна 
– почтальон, Неучесова Юлия Алексеевна 
– почтальон. Полным доверием пользуют-
ся у родителей работники детского сада: 
Бессонова Тамара Павловна, Шмакова Оль-
га Николаевна, Кулик Алефтина Сайдиев-
на, Гражданкина Галина, Погорелова Ольга 
Викторовна, Райко Татьяна Николаевна. Коллектив Сарапульского ФАПа

Коллектив отделения почтовой связи Коллектив детского сада 
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Ñàðàïóëüñêîå ÊÄÎ  ________________________________

Татьяна Перцовая

Директор КДО Перцовая 
Татьяна Леонтьевна не думала, 
что судьба надолго её свяжет с 
сибирской деревней Сарапул-
кой. Родилась в Фергане, потом 
жила с родителями в Санкт-Пе-
тербурге, переехали в Тогучин. 
С детства ходила в музыкальную 
школу, занималась танцами. И 
это повлияло на выбор профес-
сии. После школы поступила в 
Новосибирский колледж культу-
ры на фольклорное отделение. 
После замужества переехала в с. 
Сарапулка. Когда Татьяне пред-
ложили должность директора 
ДК, она долго сомневалась. «Бы-
ло страшно. И всё же рискнула, – 
рассказывает Татьяна Леонтьев-
на. – Первым делом с коллегой 
стали разбирать документацию, 
срочно надо было принимать 
устав, сегодня я себя уже чув-
ствую гораздо увереннее. Да и 
штат у нас вырос. Было три че-
ловека, теперь пять». Ишутина 
Наталья Александровна – худо-
жественный руководитель. Для 

Татьяны любимая работа еще и хобби. Она от неё лишь дополнительные эмоции по-
лучает, чтобы придумывать что-то новое. 

Образование...

В системе образования поселения функционируют два дошкольных детских 
учреждения. Действует одна средняя общеобразовательная школа – в с. Сарапулка и 
основная – в с. Мошнино.

Áîëüøåâèñòñêàÿ ñðåäíÿÿ øêîëà  ___________________
12 января 1912 года распахнулись двери добротного здания (по тем временам) 

начальной школы. Называлась она так: Сарапульское сельское начальное народное 
училище. Вот такой подарок на века подарили своим детям неграмотные, но даль-
новидные мужики – первопоселенцы братья Гранковы, Громыко, Римша, М. Козлов, 

Перцовая Т.Л. Ишутина Н.А.

Коллектив КДО
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Ф. Ляпустин, Шационок и другие. Они сами заготавливали сосновый лес, вывозили 
на лошадях, делали распиловку на тес и плахи, возводили сруб, камень на фундамент 
добывали на местных сопках. Плотницкие, кровельные работы тоже выполняли са-
ми, замечательные мастера-самоучки. (Из воспоминаний А.М. Козловой – ветерана 
педагогического труда). Людская память оставила потомкам имя первого учителя. 
Это Петр Львович Новоселов. Был он хорошим учителем. Двое первых выпускников 
1915 года Захарий Иванов и Василий Лашкевич были награждены Томским уезд-
ным училищным советом Похвальным листом за благонравное поведение и отлич-
ные успехи в науках. Сын первого ученика Леонид Захарович Иванов вспоминает: 
«...несмотря на четырехлетнее образование, папа помогал нам в решении задач и 6-го, 
и 7-го классов». В конце 70-х годов прошлого века Захар Петрович Иванов передал 
музею свое «Свидетельство об окончании училища», а с ним и свой Похвальный лист. 
(Кстати сказать, эти реликвии и положили начало нашему музею). А родился Заха-
рий Иванов в 1903 году в крестьянской семье в с. Слободка Калужской губернии. В 
1906 году семья по зову Столыпинской реформы переехала в Сибирь. Их семья в чи-
сле нескольких других семей стали основателями Сарапул-
ки. В конце 20-х начале 30-х годов появляется пункт по лик-
видации безграмотности – изба-читальня.

В 1931 г. работал директором школы Лузгин Николай 
Анохриевич.

Козлов Николай Михайлович первым из сарапульских 
учеников получил среднее образование, первым – высшее и 
с 1947 по 1952 год работал директором школы в Сарапулке, 
потом долгое время возглавлял одну из школ в г. Новоси-
бирске. В 1936 году школа получила статус семилетней, воз-
главила ее Клавдия Федоровна Карташова. 

В 1974 году открылись двери новой, на 520 мест, шко-
лы, с того года по настоящее время школа стала средней 
общеобразовательной. Этот рукотворный памятник сара-

Коллектив Большевистской средней школы

Пилипченко А.С.
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пульскому просвещению появился благодаря стараниям 
директора совхоза «Большевик» Валентина Яковлевича 
Бродского, директора школы Алексея Савельевича Пилип-
ченко (1957–1976 гг.), местным рабочим стройцеха, уча-
щимся, ведь они каждое лето работали на местном кирпич-
ном заводе, выдавая за летние каникулы по 800–900 тысяч 
штук кирпича.

В селе была построена новая большая двухэтажная 
школа, и она стала средней. А.С. Пилипченко всегда говорил 
своим ученикам: «Мне не важно, кем вы будете. Важно – ка-
кими» … 

В июне 1976 года директором школы становится 
Иван Родионович Гончаренко. Иван Родионович – учитель 
географии. Его педагогический стаж составляет 45 лет, из 
них более 20 лет работал директором школы. Открываются 
залы Боевой и Трудовой славы, работают клубы «Родина», 
«Юный корреспондент». В 80-е годы взят курс на трудовое 
воспитание учащихся, школа оснащается сельхозтехникой. 
Ученики изучали трактора, сельскохозяйственные маши-
ны, совхоз «Большевик» приобрел новый «Беларусь» для 
школы. Девочки в зимнее время работали доярками, ухажи-
вали за молодняком КРС. Иван Родионович успевал везде: 
вести уроки, писать приказы по школе, выяснять, есть ли 
уголь у учителей и в кочегарке школы, заниматься стади-
оном, вести курсы или политзанятия. Всё это делалось так-
тично, аргументированно. Иван Родионович играл на баяне, 
гармошке, балалайке… 

В 1984 году начал работать военруком Владимир 
Ильич Зырин. По окончании вуза преподавал историю. С 

1989 по 1993 год был директором Большевистской школы. С 1993 г. по 2009 г. школу 
возглавил Р.С. Фаляхов. В 2009 году произошла реорганизация. Мотковская девяти-
летка была присоединена к Большевистской средней, директором назначена Оксана 
Анатольевна Жарикова. 

Козлова Анна Михайловна

Анна Михайловна стала учительствовать после окон-
чания средней школы в 1948 году. В течение двух лет она 
работала в маленькой начальной школе, затем четыре года 
в школе села Буготак. Напряжённую работу в школе она сов-
мещала с активной комсомольской работой среди сельской 
молодежи. С 1954 года Анна Михайловна жила и трудилась 
в родном селе, родной школе отдано более 40 лет. Общий пе-
дагогический стаж 50 лет. Более 20 лет была агитатором в 
стройцехе совхоза «Большевик». Находясь на пенсии, Анна 
Михайловна ещё двенадцать лет трудилась в школе. Внесла 
большой вклад в создание истории малой родины, в нако-

Зырин В.И.

Жарикова О.А.

Козлова А.М.
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пление материалов для музея «История села Сарапулка», особенно по истории села, 
совхоза, школы, о многих жителях-односельчанах. Сколько детских судеб прошло че-
рез сердце и душу этой учительницы. Она щедро делилась знаниями, богатством ду-
ши со всеми, кто ее окружал.

Ãîðÿùàÿ óïàëà èñêðà è ñòàëà íà çåìëå òîáîé...  ____
Тамара Васильевна Гончаренко русскую песню лю-

бит с детства. «Певали вечерами семьей, – говорит она, – 
особенно когда лепили пельмени…» В Сарапулке она вела 
«Кудёрышки» – клуб любителей народной песни. Т.В. Гонча-
ренко – отличник народного просвещения. Из 40 лет более 
четверти века вела начальные классы в Большевистской 
средней школе. По стопам родителей пошел старший сын, 
Вячеслав. Младший сын, Алексей, окончил физкультурный 
техникум, работает в городе. Есть внуки. Сестры Тамары 
Васильевны – тоже педагоги. Был учителем и брат, что по-
гиб на фронте. Т.В. Гончаренко всегда воспитывала в своих 
учениках уважение к историческому прошлому (без чего 
невозможна преемственность поколений), русскому языку, 
знакомила с народными традициями, устным народным 
творчеством. По мнению Тамары Васильевны, это формиру-
ет образное мышление ребят. Ее воспитанники изучали духовное наследие народа, 
постигали красоту русского языка с 1 класса. Мне пришлось побывать на открытом 
уроке у Тамары Васильевны. Дети узнали много нового о народном календаре, об-
учались, играя… Фантазии учительницы увлекли ребят ненавязчиво, естественно 
вплелись в урок воспитательные моменты: этикет, физминутки, стихи: «Однажды 
ночью голубой горящая упала искра и стала на Земле тобой…». И подумалось: «Это 
сказано о ней, светлом, теплом человеке». Она написала в своем педагогическом эс-
се: «Я поставила перед собой задачу – показать детям красоту русского языка через 
устное народное творчество, выраженное в пословицах и поговорках, частушках и ко-
лыбельных, загадках и потешках, небылицах и сказках, песнях и припевках, обрядах, 
поэтапно формировать интерес к народной культуре, обогащать словарный запас 
детей. По этому пути иду много лет, окунулась в чистый родник, наполненный живи-
тельной силой, который помогает мне в работе». По ее мнению, фольклор способст-
вует и экологическому воспитанию: получая знания о животных, птицах и их роли в 
жизни человека, малыши проникаются гуманным отношением к ним. Ребята знают 
«календарные» песни, колядовали в школе и селе, катались на лошадях в Маслени-
цу, ходили с концертами к старым, больным людям, с удовольствием напевали колы-
бельные куклам в колыбельке, которая висела в классе – выточенная, расписная, под 
кружевным пологом… Что даёт ребенку общение с народной культурой? Дети учатся 
быть добрыми, ласковыми, погружаются в стихию исконно русской речи, познают в 
образах историю, культуру предков, учатся весело и красиво отдыхать, общаться с 
людьми и друг с другом. Изучение юными краеведами под её руководством народ-
ных традиций, запись старинных песен, сбор предметов быта начала ХХ века привели 
Тамару Васильевну к главному детищу её жизни – созданию историко-краеведческо-
го музея в Большевистской средней школе. В этом поддержал муж, Иван Родионо-

Гончаренко Т.В.
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вич Гончаренко. Уходя на пенсию, супруги Гончаренко решили оставить в дар родной 
школе память – краеведческий музей. Долгую зиму Иван Родионович витрины мас-
терил, стеклил их, писал тексты… Для ребят, членов краеведческого кружка, родина 
начинается с села Сарапулка. Летопись его была очень интересна. Ведь составляли ее 
энтузиасты – краеведы Гончаренко. Еще 30 лет назад (тогда он директор школы, она 
старшая пионервожатая) решили создать в селе музей. Все последующие годы соби-
рали документы, фотографии, предметы старины. Музей был открыт в мае 2002 го-
да, к 100-летию села и 90-летию школы. Юные краеведы за два десятилетия собрали 
немало вещей, которыми в наше время уже не пользуются. Поисковый клуб «Родина» 
начинал свою деятельность со сбора материалов об участниках войны. Ребята под 
руководством учителей обошли всех живущих, разузнали имена не вернувшихся с 
войны. Оказалось, что из села погибли на фронте 200 человек. Их имена занесены 
на мемориальную доску в музее. В этой кропотливой работе неоценимая заслуга Ан-
ны Михайловны Козловой – педагога – ветерана, она составила списки погибших для 
«Книги Памяти», и собрала сведения об умерших фронтовиках после войны, это уже 
своя, сельская «Книга Памяти». Написана история села, история школы с 1912 года. 
В краеведческом музее есть раздел: «В Сибири не было войны». Здесь фотографии 
участников войны, их награды: медали, ордена, благодарности, удостоверения, пись-
ма с фронта – эти экспонаты, получены от ветеранов войны и их семей, мемориальная 
доска, альбомы. Раздел «Они трудились в тылу» – о женщинах, награжденных меда-
лью «За доблестный труд во время Великой Отечественной войны». На стенде «Лю-
ди трудовой славы» – орденоносцы совхоза «Большевик», Герой Социалистического 
Труда Т.П. Ивченко. В разделе «Здесь стоит село родное» – история села и совхоза в 
цифрах и фактах. «Сарапульские самородки» – материалы о знаменитых людях се-
ла. Самый большой раздел – «Школа, учителя, ученики»... Кружковцы с программой 
«Примите радость в подарок» побывали в гостях у Моисеевых, Сысаловых, Чуриных, 
Зыриной, Баскаль, Хейнонен, Хрущелевых, Петровых… «Воспоминания старожилов», 
«Сарапулка – многонациональная деревня»... Тамара Васильевна продолжает вместе 
с юными краеведами создавать копилку народного творчества русских, украинцев, 
татар, немцев, проживающих в Сарапулке… 

Тамара Васильевна более 50 лет работала старшей пионервожатой и учителем 
начальных классов. Она мастерица на все руки. Связать крючком, вышить ленточкой, 
вылепить игрушки из глины для нее обыденное дело. Ценной реликвией в семье ста-
ла книга отца Тамары Васильевны – Василия Васильевича Шмакова «Словарь редко 
употребляемых иностранных слов» 1938 года издания. Тамара Васильевна постоянно 
пользовалась этой книгой во время учебы и работы в школе.

Ìîøíèíñêàÿ îáùåîáðàçîâàòåëüíàÿ îñíîâíàÿ øêîëà
В 1907 г. в с. Мошнино была открыта начальная школа. Она располагалась в 

церкви. Позже, возле церкви, построили небольшое деревянное здание под школу, с 
1936 г. – семилетняя. 1961 г. – Мошнинская восьмилетняя школа № 48. 

1985–1986 гг. После обрушения крыши школу перевели в здание отстроенного 
детского сада. 1986–1994 гг. Школа располагалась в здании бывшей конторы.

1994 г. Сдано в эксплуатацию новое здание школы. Двухэтажное. В школе ак-
товый зал, просторные классы, современная кухня, но отсутствует спортивный зал. 

С 1996 г. – Мошнинская неполная средняя школа. 
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С 1998 по 2012 г. – Мошнин-
ская основная общеобразователь-
ная школа. 

Львова Татьяна Антоновна 
проработала директором школы 
22 года (с 1985 по 2007 г.), она 
учитель биологии, стаж работы 
44 года. Окончила Новосибирский 
государственный педагогический 
институт. Свою педагогическую 
деятельность начала в 19 лет, по-
сле окончания Новосибирского 
педагогического училища № 2. 
Осокина Евгения Орестовна, учитель математики. Стаж 38 лет. 

Ìîñò ÷åðåç Èíþ  ___________________________________
Завершилось строительст-

во моста через реку Иня-Нижняя 
у села Сарапулка. Ввод моста в 
эксплуатацию был назначен на 
26 ноября 2010 г. Протяженность 
построенного мостового пере-
хода – 233,5 метра, из них длина 
моста – 130,3 метра. Покрытие 
моста представляет собой дере-
вянную прохожую часть.

Строительство вёл под-
рядчик ООО «Опора». Стоимость 
работ составила около 35,3 млн 
рублей, из них 34,2 млн рублей – 
это средства из областного бюд-
жета и 1,8 млн рублей – из бюджета Мошковского района. 

Ïàìÿòü ______________________________
Гуськов Константин Анатольевич родился в с. Сарапул-

ка 29 марта 1975 г. В 1990 г. окончил 8 классов Большевист-
ской средней школы, одновременно с окончанием учебы он 
получил права тракториста. 

До призыва в армию Константин трудился с отцом в 
фермерском хозяйстве трактористом. 

В 1993 г. был призван в ряды Вооруженных Сил, служил 
во Владивостоке. 

В 1996 г. по контракту ушел служить в Чечню. 9 августа 
1995 г. в бою за город Грозный пропал без вести, позже, неопоз-
нанный, был похоронен под номером 632 в городе Ногинске. 

Львова Т.А. Осокина Е.О.

Мост с. Сарапулка

Гуськов К.А.
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В 2002 г. «груз 200» был доставлен в с. Сарапулка, где состоялось перезахороне-
ние. 

В 2005 году к тридцатилетию Константина в школе была открыта Памятная 
Доска. 

Íîâîìîøêîâñêèé ñåëüñîâåò  _______________________
Начало деятельности Новопо-

росского сельского Совета связано с 
установлением советской власти. В 
1920-е г. на территории Новопоро-
ского сельсовета было одно село – 
Новый Порос, где находились школа, 
две лавки. В 1930 г. к Новопороскому 
сельсовету относились села Новый 
Порос, Верх-Пузырево, Михайловка, 
Войновка. Здесь были образованы 
колхозы: в Новом Поросе – «17 лет 
РККА», «Красное пламя», «им. Суво-
рова», в д. Верх-Пузырево, Михай-
ловке – «Красный май», «Победа», в 
Войновке – колхоз «Восход». Соглас-

но Конституции СССР 1936 г., Совет рабочих, крестьянских и солдатских депутатов 
был преобразован в Совет депутатов трудящихся. 

В 1963 г. Мошковский район был ликвидирован и Новопороский сельсовет ото-
шёл к Новосибирскому сельскому району.

С 31 марта 1972 г. был передан в воссозданный Мошковский район. В 1950 г. 
«17 лет РККА», «Красное пламя», «Восход» объединились в один колхоз им. Суворова. 
Колхозы «Красный май», «Победа» объединились в 1951 году в колхоз имени Пок-
рышкина. 

Колхоз «Факел Октября» (п. Емельяновка) в 1954 г. влился в колхоз им. Суворо-
ва, который в 1957 г. стал отделением совхоза «Мошковский». Вознесенский сельсо-
вет был ликвидирован в 1954 г. Поселок Вятский и с. Вознесенка отошли к Новопо-
росскому сельсовету. В п. Вятский и с. Вознесенка был колхоз им. Тельмана, который 
в марте 1957 г. был присоединен к совхозу «Мошковский». В связи с ликвидацией 
Старопоросского сельсовета и колхоза «Красный Сибиряк» в 1961 г. п. Старый Порос, 
Прудской, Анастасьевка, Кольцовка, Савский, Кузнецовка отошли к Новопоросскому 
сельсовету. 

В 1964 г. с образованием совхоза «Галинский» часть посевной площади совхоза 
«Мошковский» была передана «Галинскому». П. Саввский, Кузнецовка, Обской, Пруд-
ской, Анастасьевка отошли к Дубровинскому сельскому Совету. 

Решением Мошковского районного Совета депутатов трудящихся от 
18.12.1974 г. (№384) с. Октябрьское Новопоросского сельского Совета переименова-
но в с. Новомошковское. Так как центр Новопороского сельского Совета расположен 
в с. Новомошковское, решением Мошковского районного Совета депутатов трудя-
щихся от 24. 06.1976 г. (№ 155) Новопоросский сельсовет переименован в Новомош-
ковский сельский Совет с центром в с. Новомошковское. Председателями исполкома 
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Новомошковского сельсовета в разное время 
были: Поветкин, Крючков В.И., Казаченко 
Ф.К., Попов В.М. 

Согласно Конституции СССР от 
07.10.1977 г., Новомошковский сельский Со-
вет был преобразован в Новомошковский 
сельский Совет народных депутатов. К не-
му относятся с. Новомошковское, п. Горный, 
п. Красногорск, п. Новый Порос.

Главы Новомошковского сельсовета:
С 2010 г. – Елена Яковлевна Галушкина. 
С 2020 г. – Евгений Михайлович Бра-

славский. 
19 апреля 2022 г. главой Новомошков-

ского сельсовета избран Гацко Евгений Вале-
рьевич. 

Территория Новомошковского сельсовета общей площадью 274 кв. км располо-
жена в северо-восточной части Новосибирской области на расстоянии 65 км от г. Но-
восибирска, в 5 км от ближайшей же-
лезнодорожной станции Мошково. На 
его территории находятся четыре на-
селенных пункта: с. Новомошковское, 
с. Новый Порос, п. Горный, п. Красно-
горский. Крупным селом является с. 
Новомошковское. 

В поселках муниципального об-
разования три действующих ФАПа, 
три библиотеки, есть средняя школа 
в Новомошковском и структурное по-
дразделение Горновская начальная 
школа, основная школа в Красногор-
ском и детский сад в Новомошков-
ском.

В Новомошковском – школа, 
детский сад, три магазина, отделение связи, сельский Дом 
культуры. 

Основной специализацией поселения является сель-
ское хозяйство. 

Совхоз «Мошковский» образовался в 1931 г. Занима-
лись полеводством и животноводством: – выращивали сви-
ней и крупный рогатый скот. Саландо Н.И., доярка. Награ-
ждена орденом Трудовой Славы. 

Доярка совхоза Мошковский Зинаида Ивановна Бу-
кина надаивала по 3000 кг молока от фуражной коровы. 
Трудовые заслуги Зинаиды Ивановны отмечены высо-
кой правительственной наградой – орденом Трудового 
Красного Знамени. 

Коллектив Новомошковского сельсовета. 
В центре Поветкин

Галушкина Е.Я. Гацко Е.В.

Букина З.И.
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День Победы в Новомошковском

80-е г. Коллектив свинарок совхоза «Мошковский»

Скорняков П.И.

Дубоделов М.В., комбайнер

Кугаева Евгения Александровна
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Многие механизаторы совхоза «Мошковский» за ударный труд отмечены пра-
вительственными наградами. Среди них тракторист Шеметов В.Н., комбайнер Скор-
няков П.И. награждены орденом «Знак Почёта». Дубоделов М.В., комбайнер, награ-
ждён орденом Трудового Красного Знамени. 

На территории поселения медицинские услуги населению предоставляют три 
фельдшерско-акушерских пункта: в с. Новомошковское, п. Горновский, п. Красногор-
ский. Старожилы из Новомошковского добрым словом поминают фельдшера Кугаеву 
Евгению Александровну, которая работала в послевоенные 50-е, 60-е годы. 

Íîâîìîøêîâñêèé ÑÄÊ  _____________________________
Новомошковский СДК построен в 1932 году. 
Директорами были: Кабанова А.К., Барбарина Л.Н., Не-

чаева Л., Баркунова И.А., Смолянинова Р.Д. Сержантова Л.Г. – 
с 1988 по 1999 г., Кремер С.Э. 2000–2015 гг., Медведева Т.В. 

В состав Новомошковского КДО вошли: Новомошков-
ский СДК; Горновский СДК, заведующая Коренцова Светлана 
Анатольевна; Красногорский СДК, заведующая Хромовских 
Елена Александровна; Новопоросский СДК, заведующий 
Зайцев Федор Федорович.

Работают образцовый детский фольклорный коллек-
тив «Ладушки» – руководитель Максимова Екатерина Кон-
стантиновна, фольклорный ансамбль – руководитель Бан-
дурко Полина Александровна, вокальный дуэт «Рассвет», 
любительское объединение «Калейдоскоп», клуб любителей поэзии, «Многоцветный 
лотос» декоративно-прикладной кружок, «Экспромт» (младший состав), любитель-
ское объединение – руководитель Яшенко Ольга Викторовна. Хореографические кол-
лективы: «Солнышки», «Лучики», «В ритме 
танца», хореографический квартет «Элегия» – 
руководитель Гаап Валерия Денисовна.

«Звени, гитара» – любительское объ-
единение, руководитель Пермяков Николай 
Анатольевич. «Умелец» – декоративно-при-
кладной кружок, руководитель Нуртлесов 
Владислав Юрьевич. 

Кремер С.Э.

Шелепова И.А. Яшенко О.В. Открытие клуба в Новом Поросе в 2013 г.
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Ноль Виктор Михайлович

Свою деятельность начал с должности кино-
механика рабочего комитета Мошковского совхоза. 
С 1991 года Виктор Михайлович – киномеханик 1-й 
категории киноустановки п. Горный Мошковской 
киносети. Передовой опыт работы Виктора Михай-
ловича освещался в периодической печати: в газете 
«Мошковская новь», «Новосибирская кинонеделя», 
журнале «Киномеханик». За 31 год успешной дея-
тельности в 1987 году Ноль Виктору Михайловичу 
было присвоено почётное звание «Заслуженный 
работник культуры РСФСР». С 2000 года работал 
художественным руководителем Горновского СДК.

Образование представлено Новомошковской средней общеобразовательной шко-
лой, Красногорской основной общеобразовательной школой.

В состав Новомошковской средней общеобразовательной школы входит Ново-
мошковский детский сад, Горновская начальная школа. Из спортивных сооружений 

работают хоккейная коробка, спор-
тивный зал.

Íîâîìîøêîâñêàÿ 
ñðåäíÿÿ 
îáùåîáðàçîâàòåëüíàÿ 
øêîëà  _______________

Директорами были: Романы-
чев И.В., Новицкая А.К., Гридасов Б.Т., 
Спиридонов В.Н., Дорошкина Т.В., Ва-
лова Татьяна Борисовна – с 22 дека-

бря 2002 г. и 
по настоящее 
время.

Ноль В.М. 

Коллектив 
Красногорской 
основной 
общеобразо-
вательной 
школы

Романычев И.В. Валова Т.Б.
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Å¸ çíàþò â êàæäîé øêîëå  __________________________
«Человек с активной жизненной позицией», – так го-

ворят об Анне Кирилловне Новицкой. Она опытный инициа-
тивный педагог. Училась в Ояшинской школе, окончив кото-
рую, осталось работать в ней учителем, затем преподавала 
русский язык в семилетней школе совхоза «Буксир», в Мош-
ковской средней школе, а с 1969 по 1980 г. руководила кол-
лективом Новомошковской средней школы. Молодая, энер-
гичная, принимала активное участие в жизни села, района. 

Ей предложили заведовать районным методическим 
кабинетом. На протяжении 25 лет Анна Кирилловна успеш-
но организовывала работу по профессиональному росту 
педагогических кадров района. Под её руководством в рай-
оне появились новые формы работы: встречи за круглым 
столом, творчески работающие школы молодого педагога, 
деловые игры. С 1993 года Анна Кирилловна отвечала за 
аттестацию кадров в районе. Её хорошо знали и уважали 
в каждой школе за помощь, оказываемую руководителям 
образовательных учреждений и учителям. Вела большую 
работу по созданию музея образования, где обобщался луч-
ший педагогический опыт. 20 лет возглавляла районный 
совет профсоюза. 

Анна Кирилловна Новицкая награждена медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» второй степени.

Кремер Татьяна Евгеньевна – учитель иностранных 
языков Новомошковской средней школы. В сельской школе, 
где учатся 160 детей, ребята изучают два языка – англий-
ский и немецкий. Оба преподает Татьяна Евгеньевна Кре-
мер. По первому образованию Татьяна Евгеньевна – учи-

Новицкая А.К.

Кремер Т.Е.

Коллектив 
Новомошковской 
средней школы
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тель математики и информатики. В 2003 году она окончила физико-математический 
факультет Кузбасской государственной педагогической академии. Учиться Татьяна 
любила всегда – школу окончила с серебряной медалью, затем педагогический кол-
ледж с красным дипломом. Начинала работать в райцентре Мошково учителем ма-
тематики. Немного заменяла ушедшего преподавателя иностранного языка. А по-
том получила приглашение в Новомошковскую школу, которая осталась без учителя 
немецкого языка. Начала преподавать, втянулась, увлеклась, пошла учиться. В 2005 
году Татьяна Евгеньевна прошла профессиональную переподготовку по преподава-
нию английского языка, поняв, что в сельскую школу никто не приедет вести второй 
язык, выучилась и на преподавателя немецкого языка. Педагогический стаж 24 года. 
Из них 21 работает в Новомошковской школе.

Ñîêóðñêèé ñåëüñîâåò  ______________________________
В 1928 году в Ново-Сокурский сельсовет входили такие поселки как Ново-Со-

кур, поселок Шуринский. На территории Ново-Сокурского сельсовета располагались: 
одна начальная школа, две лавки, остановочная платформа. В 1930 годах в населен-
ных пунктах Ново-Сокур был образован колхоз «Советский путь», в Емельяновке – 
колхоз «Факел Октября», в Шуринке – колхоз «Вперед», в Орске – колхозы «Советская 
Украина», «Октябрь», «Дзержинского», «Калинина», в Петрушихе – колхозы «Власть 
Советов», «Колхозная Сибирь». В 1934 году в состав Ново-Сокурского сельсовета 
вошли населенные пункты Ново-Сокур, Емельяновка, Орск, Петрушиха, Шуринка. 
05.12.1936 года по Конституции СССР был образован Сокурский сельсовет из Ново-
Сокурского, Орского, Жеребцовского сельсоветов. 

В 1950 году началось объединение колхозов в более крупные, которые имели по 
2–4 поселка. В 1954 году населенные пункты Жеребцово, Жулановка вошли в состав 
Сокурского сельсовета. В 1959 году решением исполкома Новосибирского областно-
го совета из Репьевского сельсовета переданы в Сокурский сельсовет с. Плотниково, 
п. Михайловский, п. Ярский. Территория ныне действующего муниципального обра-
зования с 1920 года по 1933 год относилась к Алексеевскому району, с 10.03.1933 года 
Мошковскому району. В 1963 году Мошковский район был ликвидирован и Сокур-
ский сельсовет отошел к Новосибирскому району. 31.03.1972 года Сокурский сельсо-
вет был передан вновь образованному Мошковскому району. 

Территория Сокурского поселения расположена в восточной части Новосибир-
ской области на расстоянии 35 км от г. Новосибирска, в 22 км 
от р.п. Мошково, на железнодорожной станции Сокур.

В настоящее время на территории муниципального 
образования Сокурского сельсовета находятся восемь насе-
ленных пунктов: село Сокур, поселок Кошево, поселок Еме-
льяновский, поселок Шуринский, поселок Смоленский, село 
Орск, поселок Барлакский, остановочная платформа Ферма.

Глава Сокурского сельсовета Дубовский Петр Михай-
лович.

Награжден: медалью «ВДВ», медалью «За службу в 
спецназе», знаком «За отличную службу в МВД», Золотым 
знаком отличия Всероссийского физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и обороне» ГТО. Награжден меда-Дубовский П.М. 
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лью Законодательного Собрания Новосибирской области «Общественное призна-
ние» за многолетний добросовестный труд, активную общественную деятельность и 
большой вклад в социально-экономическое развитие Новосибирской области.

Предприятия, организации ...

ÎÀÎ «Ñèáòðàíñíåôòåïðîäóêò»  ____________________
С 9 декабря 2013 года Денис Васильевич Вольвач 

работает генеральным директором ОАО «Сибтранснефте-
продукт». Предприятие включает в себя магистральный 
нефтепродуктопровод «Омск-Сокур-Плотниково» протя-
женностью 1108,71 км с линейными производственно-
диспетчерскими станциями ЛПДС «Омск», ЛПДС «Татар-
ская», ЛПДС «Сокур», перекачивающими станциями ПС 
«Барабинск», ПС «Чулым», ПС «Плотниково», расположен-
ными в Омской, Новосибирской и Кемеровской областях. 
ОАО «Сибтранснефтепродукт» предоставляет услуги по 
транспортировке светлых нефтепродуктов – автобензина 
Аи-92, автобензина, дизельного топлива летнего Л 02-62 и 
дизельного топлива зимнего 3-0,05-35 производства «Газ-
промнефть» – Омский нефтеперерабатывающий завод» (Со-
кур); осуществляет краткосрочное хранение нефтепродук-
тов в резервуарах. На ЛПДС «Сокур» производится отгрузка 
в железнодорожные и автомобильные цистерны для даль-
нейшей транспортировки. История ОАО «Сибтранснефте-
продукт» начинается в 1952 году, когда строительный трест 
«Омскнефтепроводстрой» приступил к прокладке магистрального нефтепродукто-
провода «Омск – Сокур» протяженностью 691 км. Уже в октябре 1954 года была вве-
дена в эксплуатацию Омская наливная станция. Одновременно шло строительство 
продуктопровода «Омск – Татарская» с отводами на нефтебазы «Кормиловская», «Ка-
лачинская» и «Татарская». Первый налив нефтепродуктов в Татарске был произведен 
в апреле 1957 года. Далее построены участки продуктопровода «Татарская – Бара-
бинск – Чулым – Сокур». В августе 1959 г. в состав действующих предприятий Омского 
РНУ была введена Сокурская наливная станция. В 70-х гг. на объектах акционерного 
общества отмечено постоянное наращивание резервуарного парка, и в 1972 году об-
щее количество резервуаров достигло 48 шт., что позволило хранить 240 тыс. кубо-
метров нефтепродуктов. В 1989–1995 гг. проложен магистральный нефтепродукто-
провод «Сокур-Кемерово» с отводом на Кемеровскую и Плотниковскую нефтебазы, 
введенные в эксплуатацию в 1996 году. В 1993 году создана акционерная компания 
«Транснефтепродукт», в состав которой вошло и Сибирское акционерное общество 
открытого типа трубопроводного транспорта нефтепродуктов (АОС «Сибтранснеф-
тепродукт»). В 1997 году АООТ «Сибтранснефтепродукт» преобразовано в Сибир-
ское открытое акционерное общество трубопроводного транспорта нефтепродуктов 
(ОАО «Сибтранснефтепродукт»). В ОАО «Сибтранснефтепродукт» ведется постоянное 
обновление производственных мощностей. В 2010 г. предприятие приступило к реа-
лизации масштабной программы по строительству, реконструкции и ремонту резер-

Вольвач Д.В.
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вуарных парков, рассчитанной до 2017 года. Строительство велось с июня 2010 г. с 
применением новейших технологий. Благодаря вводу нового участка эксплуатации 
МНПП стала более безопасной, появились дополнительные возможности увеличения 
объема поставок топлива.

ËÏÄÑ «Ñîêóð»  _____________________________________
Строительство Сокурской наливной станции было начато в 1956 г. 
28 февраля 1959 года в поселке Сокур Новосибирской области была введе-

на в эксплуатацию наливная станция Сокурская. Пробный налив нефтепродуктов 
был произведен в феврале-марте 1959 г. Приказом № 200 от 09.08.1959 г. Сокур-
ская наливная станция была введена в состав действующих предприятий Омского 
районного нефтепроводного управления. С сентября 1959 года Сокурская наливная 
станция начала отгрузку нефтепродукта по железной дороге путем налива в вагон-
цистерны.

В 1970 году в соответствии с постановленном Совета Министров СССР и прика-
зом Главнефтеснаба РСФСР произошло разделение нефте- и нефтепродуктопроводов. 
В связи с этим было создано Омское районное управление магистральных продукто-
проводов (РУМПП) с подчинением Уральскому управлению магистральных продук-
топроводов.

Сокурской наливной станции присвоен статус Новосибирского районного неф-
тепроводного управления.

16 июня 1979 года Сокурская наливная станция была выделена из Новосибир-
ского районного нефтепроводного управления как самостоятельное предприятие.

1 января 1987 года Сокурская наливная станция переименована в Линейную 
производственно-диспетчерскую станцию «Сокур». В 1989–1995 гг. построен маги-
стральный нефтепродуктопровод «Сокур – Кемерово», с отводом на Кемеровскую и 
Плотниковскую нефтебазу, первый этап первого пускового комплекса которого был 
введен в эксплуатацию в 1998 году. В 2007 году для перекачки, организации приема, 
хранения и налива бензина Аи-92 выполнена реконструкция технологических трубо-
проводов ЛПДС «Сокур».

Разработана и утверждена программа мероприятий по повышению надежно-
сти, экологической безопасности, сокращению аварийности магистральных неф-

тепродуктопроводов и усилению инвестиционной актив-
ности. 

Первый начальник Сокурской наливной станции – 
Николай Васильевич Шиш (август 1959 г. – ноябрь 1961 г.). 
С 1961 по 1970 г. руководителем был Владимир Михайлович 
Галкин. В июне 1970 г. начальником Сокурской наливной 
станции назначен Владимир Павлович Кривобоков. 

Более 23 лет – с 1973 по 1996 г. – ЛПДС «Сокур» ру-
ководил Иннокентий Игнатьевич Псковыкин. Иннокентий 
Игнатьевич был принят на ЛПДС «Сокур» в 1959 году на 
должность слесаря аварийной бригады, в 1964 году пе-
реведен трубопроводчиком линейным, а в 1966 году воз-
главил аварийную бригаду. После окончания Новосибир-
ского монтажного техникума И.И. Псковыкина перевели Псковыкин И.И.
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на должность инженера по технике безопасности, в 1971 г. – старший механик на 
площадках «Сокур-2» и «Сокур-3», а с 1973 года – начальник площадки «Сокур-1». В 
феврале 1973 года Иннокентий Игнатьевич Псковыкин был назначен начальником 
наливной станции «Сокур». В период его руководства построены очистные соору-
жения, трубопровод «Сокур – Плотниково», жилой поселок Нефтяник, новая котель-
ная, подстанция «Лазурная». Иннокентий Игнатьевич награжден медалями «За до-
блестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина», «Ветеран 
труда», почетными грамотами предприятия.

11 мая 2012 года решением сессии Совета депутатов Мошковского района 
Иннокентию Игнатьевичу Псковыкину присвоено звание «Почётный гражда-
нин Мошковского района». 

В разное время ЛПДС «Сокур» возглавляли:
12.02.1996 – 21.12.1999 гг. – Константин Владимирович Казачок,17.01.2000 – 

08.05.2002 гг. – Александр Валентинович Ганин, 07.02.2002 – 04.04.2008 гг. – Де-
нис Васильевич Вольвач, 17.04.2008 – 21.10.2009 – Евгений Николаевич Литвинов, 
21.10.2009 – 31.08.2011 гг. – Александр Викторович Копытов, 30.09.2012 г. – Алек-
сандр Викторович Золотых, с. 01.06.2022 г. – начальник Казачок Константин Влади-
мирович.

Многие работники ЛПДС «Сокур» награждены: Горбунова Антонина Николаев-
на, оператор товарно-наливной станции Сокур, награждена в 1981 г. орденом «Знак 
Почёта». Тимошенко Галина Андреевна, оператор товарной нефтеперекачивающей 
станции «Сокур» управления транссибирскими магистральными нефтепроводами, 
награждена в 1981 г. орденом Трудовой Славы III степени.

ÎÎÎ «Ýêîñåðâèñ-Àãðî»  ___________________________
В 2001 году в поселке Емельяновский компания «Сибэкосервис-Агро» (гене-

ральный директор А.И. Корнаков) с нуля построил суперсовременный теплично-
производственный комплекс «Емельяновский». Это небольшой тепличный ком-
плекс общей площадью 1,8 гектара. Специалисты взяли за основу опыт финских и 
голландских тепличных предприя-
тий, и отличные результаты не заста-
вили себя долго ждать – на сегодня 
«Экосервис-Агро» является одним из 
крупнейших поставщиков зеленных 
культур в Западно-Сибирском регио-
не. Здесь выращивают длинноплод-
ные огурцы по новейшей мировой 
технологии – на минеральной вате 
с электродосвечиванием, что позво-
ляет получать зеленую продукцию 
практически круглый год. С одного 
квадратного метра теплицы снимают 
42 килограмма огурцов, в первый же 
год комплекс выдал 500 тонн продук-
ции. Пряные травы и зелень – различ-
ные виды салатов, петрушку, рукколу, Тепличный агрокомплекс «Емельяновский»
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кинзу, сельдерей, мяту и мелиссу, све-
жие душистые травы в фирменных 
упаковках. На полях Агрокомплекса 
растут картофель, морковь и свекла. 
В России таких комплексов всего три, 
а за Уралом «Емельяновский» – един-
ственный. Также продукция теплич-
ного комплекса поставляется в близ-
лежащие регионы (Томская, Омская, 
Кемеровская области, Красноярский 
и Алтайский край). 

Новая газовая котельная от-
апливает не только тепличный 
комплекс, но и почти весь поселок 
Емельяновский. С 29.11.2018 г. гене-
ральный директор Голикова Ольга 
Тахировна. с 19 июля 2021 г. гене-
ральный директор Майтакова Лари-
са Валерьевна. 

Èñòîðèÿ â ëèöàõ  ______
В селе Сокур установлена мемо-

риальная доска на доме, где проживал 
Герой Советского Союза Михаил Фе-
дорович Мурашкин. В честь его на-
звана улица. 

Лопатина Екатерина Гаври-
ловна. Долгое время работала в 
швей ной мастерской с. Сокур, затем 
закройщицей в Мошковском райбыт-
комбинате. Награждена двумя ор-
денами Трудовой Славы II и III сте-
пени. 

Пелло Эльмар Юганович с 1962 года работал слеса-
рем-нефтепроводчиком, далее механиком автоколонны Но-
восибирского нефтепроводного управления с. Сокур и внёс 
неоценимый вклад в развитие предприятия. Обладатель 
званий «Почётный гражданин Мошковского района», 
«Почётный нефтяник».

На территории муниципального образования распо-
лагаются пять школ, из них: две неполные средние общео-
бразовательные школы в п. Емельяновский и п. Барлакский 
и три средние общеобразовательные школы в п. Смолен-
ский и две школы в селе Сокур; три дошкольных детских уч-
реждения.

Мурашкин М.Ф. Лопатина Е.Г.

Пелло Э.Ю. 

Цех Агро Емельяновский
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Ñîêóðñêàÿ ñðåäíÿÿ îáùåîáðàçîâàòåëüíàÿ øêîëà  _
С 15 августа 1963 года учителя готовили 

школу к новому учебному году. В фойе не бы-
ло пола. Кругом стружка, бетон, стекло. Окна 
чистили наждачной бумагой. Мусор выносили 
на носилках. В первый же год участок вокруг 
школы в три гектара был обсажен саженца-
ми. 860 учащихся, классы по 40 человек. Шко-
ла переполнена. Занятия в трёх параллелях в 
три смены, кабинетная система. На второй год 
существования новой школы по итогам соци-
алистического соревнования по Новосибир-
скому сельскому району школа получила пе-
реходящее Красное знамя на вечное хранение. 
Построен стадион «Школьник». Оборудована 
хоккейная коробка. 

Директора школы: 
Заякин Иван Дмитриевич ,1963 г., Лебедзь Вячеслав Евгеньевич, 1964 г., Плохих 

Иван Федосеевич, 1965–1980 гг., Родина Галина Александровна, 1980–1987 гг., Казан-
цева Нина Федоровна, 1988–1990 гг., Николаев Валерий Анатольевич, 1991 гг., Акимо-
ва Татьяна Алексеевна, с 1992 года и по настоящее время.

Акимова Т.А.

Коллектив учителей
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Благинина Зоя Михайловна

В 1963 году окончила пединститут по специальности 
биология-география. Работала в Сокурской средней школе 
№ 105. 

В 1986 году награждена орденом Трудовой Славы 
III степени.

Благинин Юрий Иванович

В 1961 г. работал в Кыштовской средней школе. С 1970 
г. работал в Сокурской школе учителем биологии. В 1967 г. 
заочно окончил пединститут по специальности «биология». 

В 1988 году присвоено звание «Заслуженный учи-
тель РСФСР». 

Ñîêóðñêàÿ ñðåäíÿÿ 
îáùåîáðàçîâàòåëüíàÿ øêîëà ¹ 19  

История школы начинается с 1917 года. 1 октября в 
посёлке Ново-Сокур (так называлось тогда село) была от-
крыта школа грамоты. В приспособленном одноэтажном 
деревянном здании размещались два класса, учительская, 
столовая, пионерская комната. Всё имущество школы со-
стояло из 10 парт. В 1920 году был установлен срок обуче-
ния 4 года (4 класса). В 1931 году в селе появилась школа 
крестьянской молодёжи. В 1935 году был открыт в школе 
5-й класс. Первой заведующей школой с августа 1932 по сен-
тябрь 1936 г. была Родина Мария Ивановна. 

В августе 1937 года на станции Сокур была открыта 
семилетняя школа Томской железной дороги в приспосо-
бленном здании, построенном для квартир железнодорож-
ников. Сразу же было скомплектовано семь классов. Дирек-
тором школы стал Бохман Василий Емельянович, учитель 
математики и физики. В 1942 году Назарова Елизавета Ефи-
мовна была назначена директором и проработала в данной 
школе 60 лет. 

Рядом со старым началось строительство нового зда-
ния школы, которое было построено и оборудовано для за-
нятий к 20 августа 1938 года.

Новый 1938–1939 учебный год начался в новом зда-
нии. Использовалось и старое здание. Появились парал-

лельные классы – первый и пятый. В этих зданиях занимаются учащиеся до сих пор. 
Это здание начальной школы и деревянное здание, в котором расположены кабине-
ты искусства, истории, технологии, тренажерный зал. В 1958 году было введено в экс-
плуатацию двухэтажное здание средней школы. 

Благинина З.М.

Благинин Ю.И.

Родина М.И.
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С 1937 по 1 июля 1998 г. школа находилась в ведении Министерства путей со-
общения. В 1998 году была передана администрации Мошковского района. Летом 
2011 года был проведён капитальный ремонт фасада двухэтажного здания. Школа 
приобрела новый вид. 

На территории школы находится памятник воинам-сокурчанам, погибшим в 
годы Великой Отечественной войны. В настоящее время директор школы Пономаре-
ва Ольга Александровна.

Зиновьева Галина Васильевна

Галина Васильевна в 1969 году окончила Новоси-
бирский пединститут по специальности биология-химия. 
В Сокурской СОШ № 19 Мошковского района Галина Васи-
льевна отработала 36 лет. Девять лет в должности органи-
затора по воспитательной работе, 24 года – в должности 
директора.

В 1994 году Зиновьевой Г.В. присвоено почётное 
звание «Заслуженный учитель школы Российской Феде-
рации». 

Äåòñêèé îáðàçöîâûé ôîëüêëîðíûé 
àíñàìáëü «Çâîííèöà» _______________

Вокально-инструментальный ансамбль «Звонница» 
был создан в октябре 2001 г. на базе Сокурской СОШ № 19 
от Мошковского Дома детского творчества из учащихся 1–4 классов, где занималось 
всего 14 ребят. За эти годы состав ансамбля увеличился почти втрое. Из неуклюжих, 
неловких, стеснительных мальчишек и девчонок они превратились в задорных, об-
щительных и талантливых. Сейчас это уже сплоченный и слаженный коллектив еди-
номышленников, полюбивших народную музыку, народные инструменты, народ-
ную культуру. Ими гордится школа, их знают в селе, районе, области. Выпускники, 
поступившие в различные вузы, продолжают заниматься народным творчеством, 
а для некоторых из них это даже стало профессией. В на-
стоящее время ансамбль «Звонница» состоит из младшей 
(куда входят учащиеся 3–4 классов) и старшей группы (7–
11 классов), а также имеет структурное подразделение на 
вокальную группу и группу ложкарей. В августе 2016 г. дет-
ский фольклорный ансамбль «Звонница» получил звание 
образцового. 2013 г. Москва. Международный фольклор-
ный фестиваль «Соловушка». Лауреаты I степени. 2014 г. 
Новосибирск. Международный конкурс-фестиваль «Драго-
ценные россыпи». Лауреаты I степени. 2015 г. Севастополь. 
Всероссийский фольклорный фестиваль «Хоровод тради-
ций» – лауреаты I степени. 2016 г. Таганрог. Всероссийский 
фольклорный фестиваль «Хоровод традиций». Лауреаты 
I степени. Воевода Елена Алексеевна – руководитель дет-
ского образцового фольклорного коллектива. Воевода Ан-

Зиновьева Г.В.

Воевода А.М. 
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дрей Михайлович – руководитель ансамбля «Ложкари», учитель музыки, педагог до-
полнительного образования. 

Åìåëüÿíîâñêàÿ îñíîâíàÿ 
îáùåîáðàçîâàòåëüíàÿ øêîëà  ____

Директор Макарова Надежда Васильевна с 11 ноя-
бря 2002 г.

Трубачева Анна Вадимовна

В 1974 году поступила в Новосибирское педагоги-
ческое училище. После окончания училища работала в 
школе с. Мотково. В Емельяновской восьмилетней шко-
ле Анна Вадимовна стала работать учителем начальных 
классов. 

В 1993 году заочно окончила математический фа-
культет Новосибирского государственного педагогиче-
ского института. 

Присвоено звание «Заслуженный учитель шко-
лы РФ». 

Ñìîëåíñêàÿ ñðåäíÿÿ îáùåîáðàçî-
âàòåëüíàÿ øêîëà  _________________

Школа в поселке Смоленский основана в 1967 году. 
В декабре 1967 года Смоленская школа была восьмилет-
ней. В 1968 году получила статус средней школы. Дирек-
тором и учителем истории в 80-е гг. был Якуб С.И. 

С 12 сентября 2019 г. директор школы – Авдеев 
Александр Николаевич. 

Трубачева А.В.

Якуб С.И.
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На территории поселения четыре сельских библиотеки; три сельских Дома 
культуры: в п. Емельяноский, п. Смоленский, с. Сокур, в которых работают сильные 
самодеятельные коллективы, имеющие звания «образцовый» и «народный». Такие, 
как народный ансамбль песни и танца «Вечора» Сокурского Дома культуры, «Нефтя-
ник» (руководитель О.И. Горшкова), детский образцовый ансамбль народного танца 
«Перевертыши» Сокурского дома культуры «Нефтяник» (руководитель Д.В. Чепи-
зубов); Заслуженной популярностью пользуется народный коллектив «Сибирский 
узор» (руководитель И.С. Киселева), хореографический образцовый ансамбль Смо-
ленского СДК. 

Инна Степановна Киселева
«Заслуженный работник культуры 
Российской Федерации»

Волшебный голос достался Инне Степа-
новне в наследство от мамы Нины Ильиничны, 
которая была не просто артисткой, а солисткой 
сибирского хора, которым руководил Левашов, а 
той, в свою очередь, – от своей мамы. Так что на-
следственность богатая! Любимой песней Инны 
было «Огромное небо» Пьехи. Она её пела всегда 
так эмоционально, со слезами на глазах, что од-
носельчане говорили: «Ну, ты ж погляди, настоя-
щая артистка!». Видно, вот так они и напророчили 
дальнейшую судьбу Инне. Хотя был момент, кото-
рый мог все изменить. Мама Инны надеялась, что 
дочка после окончания школы пойдет в педагоги-
ческий институт. Инна была послушной дочерью и 
не собиралась расстраивать мамочку, лишь спро-
сила с надеждой в голосе: «Мам, а хор там есть?» Та 
посмотрела на неё и сказала: «Ой, господи, да иди 
ты в своё культпросветучилище». До сих пор Инна 
Степановна благодарна маме за ту поддержку, а 
учится она с тех пор постоянно. «Без учебы в нашем деле застой начинается, – говорит 
она. – А этого допустить нельзя! Характер у меня еще тот! – смеется она. – Я – холерик. 
Что решила, то обязательно сделаю». В Смоленском СДК сплоченный и дружный кол-
лектив. Всех объединяет песня. А когда слышишь благодарные слова от публики и бур-
ные аплодисменты, то получаешь дополнительную энергию для творчества.

39 лет работает в культуре Инна Степановна. Сейчас работают несколько ан-
самблей: ансамбль «Родничок», детский образцовый ансамбль «Любо», детское те-
атральное объединение «Праздник», ансамбль гитаристов, театр «Смоленка» (для 
взрослых), вокальная студия эстрадной песни. Есть чем гордиться.

«Ñèáèðñêèé óçîð»  __________________________________
Ансамбль народной песни «Сибирский узор» создан в 1982 г. Получил звание 

«народный» в 1996 году. Начинался как обычно, с обыкновенного хорового коллек-

Киселева И.С.
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тива. Но работа с произведениями современных композиторов не приносила профес-
сионального удовлетворения Инне Степановне Киселевой, руководителю, душа жила 
в народной песне, в её напевности, многоголосии. В арсенале ансамбля всё больше 
стало появляться народных песен: русских, украинских, казачьих, сибирских и осо-
бенно песен районов Новосибирской области. «Сибирский узор» много концертирует. 
Особенно часто он выезжает в Новосибирск для участия в различных мероприятиях, 
связанных с пропагандой народного творческого наследия. «Сибирский узор» – ла-
уреат многих конкурсов, фестивалей. «Сибирский узор» неоднократно был участ-
ником благотворительной акции Поезд Памяти «За духовное возрождение России», 
награждён грамотами Новосибирской епархии. Награждён дипломами Министерства 
культуры РФ за активное участие во Всероссийском фестивале фольклорных ансам-
блей «Традиции» и Всероссийском фестивале «Родники России». Ансамбль связыва-
ют тесные творческие контакты с Белорусским и Украинским областными центрами. 
В 2012 году по приглашению Министерства культуры Республики Беларусь ансамбль 
гастролировал с программой «Радзима мая Беларусь» в г. Минске и принял участие в 
телевизионном фестивале «Песнi маёй краiны».

Коллектив – участник гала-концертов «Украина в сердце моём» и «Песни мами-
ного сердца». Ансамбль – неоднократный лауреат фестиваля белорусской культуры 
в Томске. «Сибирский узор» был приглашен Н. Бабкиной для участия в фестивале – 
марафоне «Песни России» в г. Новосибирске. В «Золотой книге культуры Новоси-
бирской области» заслуженный коллектив – ансамбль народной песни «Сибир-
ский узор» – был представлен в номинациях: «Лучший руководитель» (2015 г.) и 
«Коллектив года» (2012 г.)

21 ноября 2018 г. коллективу присвоено звание «Заслуженный коллектив 
народного творчества РФ».

Íàøëà ñåáÿ â òâîð÷åñòâå  __________________________
Все девочки играют в детстве в куклы, но не все, повзрослев, начинают их 

сами шить, и не просто шить для себя, а выбирают такую профессию, вот как Над-
ежда Нижегородова из Емельяновки. И пусть она была больше творческой натурой, 

Ансамбль народной песни «Сибирский узор»



713СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

с красным дипломом окончила музыкальную школу, 
но и общеобразовательную школу она тоже окончи-
ла с медалью. Вступая во взрослую жизнь, Надежда 
видела себя бухгалтером, как мама. Поступила в гео-
дезический университет на факультет менеджмента. 
После университета она приехала на работу в ОАО 
«Агрокомплес «Емельяновский» вместе с мужем. Де-
вушка устроилась по профессии менеджером в отдел 
продаж, где трудилась до декретного отпуска. В семье 
родилась дочь Светлана. Малышке было года два, ког-
да Надежда решила сходить на концерт в ДК «Еме-
льяновский». Вскоре и сама пришла в местный ДК и 
записалась в коллектив «Сибиряночка». Она стала 
пропадать в Доме культуры: то помогала стенды в би-
блиотеке оформить, то выставку, то «одежду» сцены. 
Она почувствовала, как ей здесь уютно и комфортно. 
Надежда была самым счастливым человеком, когда 
ей предложили руководить кружком «Карандаш». Из декретного отпуска она выш-
ла на другую работу. Прежде чем приступить к работе, Надежда много времени по-
святила самообразованию. Ездила на всевозможные курсы, лекции, мастер-классы в 
Дом народного творчества в Новосибирск, союзником в этом ей стал и Интернет. Над-
ежда знакомилась с традиционными народными, орнаментами, узорами, росписью. 
Изученный материал нашел свое отражение в творчестве. Были созданы рисунки с 
изображением предметов быта, посуды, игрушек, выполненных в разных видах ро-
списи. Сейчас элементы этих рисунков ею используются в работе по росписи изделий 
из соленого теста и художественном текстиле. Сегодня Надежда владеет многими 
видами и техниками декоративно-прикладного искусства, а также и современными 
техниками: декупаж, квилинг, скрапбукинг.

Подарок от свекрови куклы Травницы подтолкнул Надежду самой сшить такую. 
Она осторожно разобрала подаренную, чтобы понять технику работы, и на её основе 
сшила свою первую куклу. – Детям нравится мастерить кукол. Обережные куклы – это 
куклы со смыслом. У каждой своя задача. Та же Травница помогает очистить воздух в 
доме. Ставили ее в местах, где ощущался энергетический застой…

Работы детей кружка «Карандаш» со временем стали получать все более вы-
сокие оценки на выставках и конкурсах по декоративно-прикладному творчеству. 
Надежда является постоянным участником городских, областных, региональных, 
выставок, конкурсов, ярмарок и фестивалей. Таких как Региональный фестиваль тра-
диционных женских ремесел «Горница», Региональный конкурс народных забав «По-
тешная слобода», регионального праздника «Сельская женщина – славы достойная», 
Региональный конкурс традиционных женских ремесел «Терем мастериц». Она про-
водит различные мероприятия по декоративно-прикладному творчеству и народ-
ным ремеслам. Ведёт творческие семинары и мастер-классы по традиционной кукле, 
активный участник районных конкурсов поделок из овощей и цветов, районных и 
областных пасхальных выставок, тематических выставок, стенгазет, фотоконкурсов. 
На региональном фестивале «Горница» была награждена дипломом в номинации «Не 
учи безделью, а учи рукоделью», за проведение мастер-класса «Изготовление народ-
ной тряпичной куклы». 
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По итогам смотра коллективов на присуждение звания «Народный» в 
2019 году детскому коллективу прикладного творчества «Карандаш» было при-
суждено звание «Образцовый самодеятельный коллектив».

Татьяна Александровна Пушкарская

Татьяна Александровна – по профессии портная 
верхней одежды. Из пяти сестёр она одна переняла про-
фессию матери Валентины Дмитриевны. 

Но так случилось, что несколько лет назад при-
шлось уехать с БАМа и поселиться в Емельяновке. Пока 
обустраивались на новом месте, свободного времени не 
было, а сейчас её творческая натура находит занятие по 
душе, как она выразилась – хобби: сделать старую вещь 
как новую, использовать декупаж, сплести из веток «ме-
бель», а то и заняться валянием, да ещё и мокрым. Мастер 
утверждает, что в мокром валянии есть загадка – никогда 
не уверена, что получится. 

Это особый вид рукоделия, который позволяет со-
здавать картины, украшения, обувь (тапочки, пинетки, 
сандалии, валенки), броши, шарфы, шапки, игрушки, су-
вениры. Техника мокрого валяния предполагает наложе-
ние шерсти на пленку (пузырьками вверх). 

Мастер накладывает шерсть, затем смачивает 
материал мыльным раствором, накрывает москитной 
сеткой, чтобы зафиксировать положение ворсинок, и 
начинается ручное валяние. Шерсть дает необычные 

переливы при смешивании несочетаемых цветов. Жидкое мыло (или обычное мы-
ло трется, растворяется в воде), вода (40–60 градусов). Пропитка (акриловый лак, 
клей-лак для декупажа по ткани, целлюлоза в гранулах, клейстер для обоев) при-
меняется для фиксации деталей и прочности изделия при частом использовании. 

Ïðèìåòû âðåìåíè  __________________________________
Богаты сёла своими спортивными достижениями. Благодаря людям, которые 

на общественных началах занимаются с молодежью, привлекая их в спортивные сек-
ции по футболу, волейболу, борьбе, лыжному спорту. Такие как С.И. Гузиенко, С.Н. Ши-
лин, В. В. Мартынюк. 

В п. Емельяновский построена церковь Трифона Мученика в 2010-е г. Кирпич-
ная церковь-часовня – крестообразное в плане здание с треугольными фронтонами 
на фасадах, с однопролетной звонницей над западным фронтоном. Приписана к цер-
кви иконы Божией Матери Неупиваемая Чаша в Сокуре. 

29 июля 2020 г. на станции Сокур Новосибирского региона Западно-Сибирской 
железной дороги торжественно открыт новый железнодорожный вокзал для пасса-
жиров. 

В ходе строительно-монтажных работ, начавшихся в мае 2019 года, был про-
веден демонтаж старого деревянного здания, возведен новый современный во-

Пушкарская Т.А.
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кзал. Площадь нового вокзала составляет 303 кв. метра, что в полтора раза боль-
ше, чем в старом здании. Увеличена площадь зала ожидания (с 48 кв. м до 73 кв. м), 
в котором размещены комфортные кресла-секции для пассажиров, обустроены 
санитарные комнаты. Особое внимание уделено информированию пассажиров: в 
зале ожидания установлены современные табло прибытия-отправления, а также 
расписания поездов пригородного сообщения. Вокзал оснащен комплексом ох-
ранного телевидения; системами охранно-пожарной сигнализации, громкогово-
рящего оповещения. 

Кроме того, выполнен комплекс работ по благоустройству прилегающей тер-
ритории – разбиты газоны, цветники, высажены деревья. Общая площадь благоу-
стройства составила 4,5 тыс. кв. м. 

Áàðëàêñêèé ñåëüñîâåò  _____________________________
До 2 июля 1931 года Барлакский 

сельсовет входил в Новосибирский 
район, затем в Алексеевский район. С 
10.03.1933 г. в связи с переименова-
нием Алексеевского района сельсовет 
стал Мошковского района. К Барлак-
скому сельсовету относились села Бар-
лак, Новая Каменка. В 1955 году после 
ликвидации Локтинского и Каменского 
сельсоветов к нему отошли п.п. Василь-
евка, Джамбульский, Алексеевка, Мочи-
ще, Ленинский, Октябрьский, сёла Лок-
ти, Качимовка, о.п. Барлак. В 1958 году присоединился п. Ново-Никольск. В настоящее 
время на территории сельсовета расположено четыре населенных пункта: п. Октябрь-
ский, с. Локти, с. Барлак, о.п. Барлак и микрорайон Светлый. Численность населения 
около 4700 человек. На протяжении последних лет численность населения постоян-

Новый вокзал с. Сокур 
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но растёт. Всё население сельское. Поселение находится в 40 км от районного центра 
(р.п. Мошково), в 20 км – от г. Новосибирска. На территории поселения две средние и 
основная школы. Работают два дошкольных учреждения: детский сад «Колокольчик» 
в п. Октябрьский, детский сад «Светлячок» в жилом районе «Светлый», одно культур-
но-досуговое объединение, в него входят Дом культуры в п. Октябрьском, сельский 
клуб в с. Барлак и две сельские библиотеки в п. Октябрьском и с. Барлак.

Медицинское обслуживание жителей Барлакского сельсовета осуществляют 
Барлакская врачебная амбулатория, два ФАПа – в с. Локти и с. Барлак. Оказанием 
жилищно-коммунальных услуг занимается МУП «Барлакское ЖКХ», ТСЖ «Алмаз». 
Торговая сеть насчитывает семь магазинов. В 2014 г. были введены в эксплуатацию 
газопроводы высокого и низкого давления в п. Октябрьский (18,8 км), в с. Барлак 
(7,20 км), в микрорайоне Заречный п. Октябрьский (9,1 км), микрорайоне Рябиновый 
пос. Октябрьский (3,8 км). В микрорайоне Светлый работают продовольственный па-
вильон и хлебный киоск. В настоящее время на территории Барлакского сельсовета 
ООО «Антар» ведёт строительство многоквартирных домов в микрорайоне Светлый, 
ООО «Мирогород» строит 12 домов блокированной застройки (32 квартиры), 10 од-
ноквартирных домов общей площадью 3925 кв. м. В краткосрочную программу капи-
тального ремонта многоквартирных домов в п. Октябрьский включены два дома по 
улице Строительной. 

Ãëàâà Áàðëàêñêîãî ñåëüñîâåòà _____
28 ноября 2018 года главой Барлакского сельсовета 

избран Счастный Владимир Анатольевич. 
Счастный В.А. родился 27 января 1969 г. После окон-

чания средней школы поступил в Новосибирский элек-
тротехнический институт связи. В 1993 г. по окончании 
вуза присвоена квалификация инженера по специально-
сти «Многоканальная связь». В 1987–1989 гг. служил в ря-
дах Вооруженных Сил. В 1995 году назначен начальником 
Сибирского территориального центра производственной 
связи ОАО «Телекомнефтепродукт». В 2008 г. переведен на-
чальником газовой службы в ООО «Сокурский ТЭЦ». В 2015 
г. принят председателем ТСН «УЮТ». В 2015 г. избирался де-
путатом Совета депутатов Сокурского сельсовета. 

ÎÎÎ «Áàðëàêñêîå»  ________________
С 9 июля 2010 г. генеральным директором ООО «Бар-

лакское» был Апальков Александр Алексеевич. С 30 июня 
2020 г. – директор Буравов Александр Анатольевич.

ООО «Барлакское» – это 1000 голов крупного рогатого 
скота, 450 голов дойного стада, две молочные фермы, два 
комплекса по выращиванию и откорму животных, а также 
телятник на 200 голов. Под посевы и пары в ООО «Барлак-
ское» имеется 3000 га пашни, 1000 га – под зелень много-
летних насаждений и 1000 га – под сенокосы и пастбища. 

Счастный В.А.

Апальков А.А. 
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Особая гордость предприятия – цех сыроварения в поселке Октябрьский, где из мо-
лока, полученного в ООО «Барлакское», производится более 30 наименований сыра, 
который поставляется в торговые точки района и области. В планах руководства 
хозяйства – увеличить мощности цеха, чтобы в будущем производить здесь и сли-
вочное масло. Но главная сила предприятия – это его люди. Сергей Баньков, Анна 
Фишер, Александр Кайзер, Татьяна Гебель, Владимир Гудаков, Александр Шнайдер, 
Евгений Гебель, Оксана Банькова, Виктор Русских, Владимир Пешков, Лилия Сысое-
ва, Татьяна Кочубей… – который год подряд специалисты Барлакского признаются 
лучшими по итогам традиционного районного соревнования. Да и хозяйство в це-
лом – всегда в числе передовиков района по итогам уборки урожая, соревнований в 
сфере животноводства и производства сельхозпродукции. Барлакское является по-
лучателем поддержки в области растениеводства, а также компенсации части затрат 
на приобретение технических средств и оборудования для сельскохозяйственного 
производства. 

Êàâàëåð îðäåíà 
Îêòÿáðüñêîé Ðåâîëþöèè ____________

Кочубей Федор Яковлевич – механизатор из совхоза 
«Барлакский» награжден орденами Октябрьской Револю-
ции, Трудового Красного Знамени и «3нак Почёта». С юных 
лет Федор Яковлевич познал хлеборобное дело. Много лет 
возделывал зерновые культуры и овощи. За каждый сезон 
в среднем намолачивал по пять, шесть и более тысяч цент-
неров зерна. 

По подсчетам, выдал в общей сложности из бункера 
комбайна около 110 тысяч центнеров зерновых. 

Ïîäñîáíîå õîçÿéñòâî ÌÓÏ 
«Íîâîñèáèðñêèé çîîïàðê»  _________________________

Подсобное хозяйство, расположенное в пригородном 
поселке Барлак. Необходимость создания подобной струк-
туры назрела давно: как известно, Новосибирский зоопарк 
обладает богатейшей коллекцией редких и экзотических 
животных, которая постоянно пополняется. И всех обитате-
лей зоопарка нужно регулярно кормить, причем по науке. 
Это значит, что корма должны быть отменного качества. 
Поэтому мэрия Новосибирска приобрела за пять миллио-
нов рублей подсобное хозяйство приборостроительного за-
вода и передала его в ведение директора Новосибирского 
зоопарка Ростислава Шило.

Подсобное хозяйство МУП «Новосибирский зоопарк» 
снабжает обитателей лучшего в России зоопарка мясом, мо-
локом, зерном и сеном.

Кочубей Ф.Я.

Соловьева Т. 
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Были полностью реконструированы помещения для скота, приобретены и 
установлены молокопроводы, охлаждающие танки и другое оборудование для про-
изводства молока.

В хозяйстве более 600 голов крупного рогатого скота, 200 овец, есть и лоша-
ди. Поголовье дойного стада составляет 200 голов. Ежедневно сдают от двух до трех 
тонн молока, причем все оно идет высшим и первым сортом. Кроме того здесь разви-
вают животноводство мясного направления. Кроме мяса и молока, животным зоопар-
ка нужны зерно и сено. Да и для того, чтобы развивать животноводство, тоже нужна 
кормовая база.

В подсобном хозяйстве засевают 1000 гектаров зерновых культур, а также вы-
ращивают однолетние и многолетние травы. На базе хозяйства открыта пасека, на-
считывающая сегодня около 80 пчелосемей. 

Соловьева Татьяна работает оператором машинного доения МУП «Новосибир-
ский зоопарк имени Р. А. Шило». После окончания средней школы пришла работать 
на ферму. Несколько лет подряд Татьяна одна из лучших доярок в хозяйстве. 

Áàðëàêñêàÿ îñíîâíàÿ 
îáùåîáðàçîâàòåëüíàÿ øêîëà _______

Школа располагается в селе Барлак. Двухэтажное 
здание школы общей площадью 1250 кв. м, имеющее семь 
классных комнат, спортзал. С 10 декабря 2013 г. директором 
школы был Вихров Сергей Витальевич. С 17 февраля 2021 г. 
и по настоящее время директор школы Мальцев Петр Алек-
сеевич. 

Вихрова Елена Федоровна учитель немецкого языка 
Барлакской основной общеобразовательной школы, побе-
дитель Всероссийского конкурса на получение денежного 
поощрения лучших учителей в 2007, 2010 гг., победитель 
областного конкурса, лауреат Всероссийского конкурса 

Мальцев П.А.

Коллектив Барлакской основной школы. В центре Вихров С.В.
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«Учитель года – 2002». Вихрова Елена Федоровна – Заслуженный учитель Россий-
ской Федерации. 

Îêòÿáðüñêàÿ ñðåäíÿÿ øêîëà  _______________________
В 1930 г. была открыта начальная школа, в 1935 г. ста-

ла семилетней, в 1963 г. – средней. Школа расположена в 
посёлке Октябрьский. Территория школы вмещает здания в 
п. Октябрьский: здание для обучающихся 5–11 классов, зда-
ние мастерских для уроков труда, здание для обучающих-
ся 1–4 классов в с. Локти. На территории школы находится 
спортивная коробка, пришкольный учебно-опытнический 
участок.

Директора школы: Ивкова Раиса Петровна (1937–
1941 гг.); Виноградова Полина Кузьминична (1941–
1946 гг.); Тимохин Александр Герасимович (1946–1952 гг.); 
Третьяков Евгений Михайлович (1952–1954 гг.); Малахов 
Семен Васильевич (1954–1958 гг.); Терещенко Степан Ан-
дреевич (1958–1969 гг.); Вяткин Александр Алексеевич 
(1969–1976 гг.); Ермолаева Валентина Макаровна (1976–
1981 гг.); Евтушенко Николай Гурьянович (1981–1985 гг.); 
Реценштейн Римма Ивановна (1985–1994 гг.); Солонина На-
талья Константинова – с 1994 г.; Хромова Ольга Юрьевна с 
9 января 2020 г. 

В школе работают кружки: макраме, хоровой, «Хозя-
юшка», изобразительного искусства.

Спортивные секции: баскетбол, волейбол, настоль-
ный теннис.

Октябрьская средняя школа является базовой шко-
лой для структурного подразделения в селе Локти. Струк-
турное подразделение – начальная школа с. Локти. Учитель 
начальных классов: Сысоева Надежда 
Петровна.

Ìèêðîðàéîí «Ñâåòëûé» 
ï. Îêòÿáðüñêèé 
(ÎÎÎ «Àíòàð») ________

Расположен в пригороде Новоси-
бирска, в трех километрах от железно-
дорожной станции «Мочище». Терри-
тория жилого района 200 га, рассчитан 
он на 20 000 жителей. Дома: 3–5 этаж-
ные с центральным газовым отопле-
нием. В поселке сданы 11 домов, три 
находятся в процессе строительства и 

Вихрова ЕФ.

Хромова О.Ю.

Жилой район «Светлый». Вид сверху
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еще два в рамках государственной программы «Жилье для российской семьи». Всего 
в поселке планируется построить более 120 домов. В «Светлом» работает детский сад 
на 150 мест, средняя школа, запланирован второй детский сад. В проекте предусмо-
трены спортивные и медицинские учреждения.

Îêòÿáðüñêàÿ ñðåäíÿÿ øêîëà ¹ 2  ___________________
1 сентября 2020 года в жилом микро-

районе «Светлый» прошло открытие новой 
школы. Председатель совета директоров стро-
ительно-финансового объединения «Основа» 
Святозар Павлович Дарнев по традиции пере-
дал ключ от нового здания школы директору – 
Татьяне Владимировне Надеждиной.

В свою очередь, Татьяна Владимировна 
решила ввести новую традицию: «Я, передавая 
этот ключ ученикам 11 класса, надеюсь, что 
они станут настоящими хозяевами школы, бу-
дут беречь её для новых поколений, и каждый 
год будут передавать этот ключ будущим вы-
пускникам!» 

Здание школы двухэтажное. На первом 
этаже расположены гардеробные, кабинеты 
столовая, пищеблок, спортзал, тренажерный 
зал, медицинский блок и помещение охраны. 
На втором этаже – два кабинета иностранного 
языка, музыки, ИЗО и черчения, русского язы-
ка и литературы, истории, ОБЖ, информатики, 
биологии, читальный зал, библиотека, книгох-
ранилище и актовый зал. На территории шко-
лы создана физкультурно-спортивная зона 
– беговые дорожки, баскетбольная, волейболь-
ная площадки, футбольное поле, зона отдыха. 
Школа оснащена современным оборудовани-
ем, техническими средствами и соответствую-
щими помещениями для осуществлений обра-
зовательной деятельности высокого уровня. 

Áàðëàêñêîå ÊÄÎ  ___________________________________
В Барлакское культурно-досуговое объединение входят два структурных по-

дразделения: сельский Дом культуры «Октябрьский» (п. Октябрьский) и сельский 
клуб с. Барлак. Директор Барлакского КДО Меркулова Марина Валентиновна с 22 мая 
2013 г. 

На базе КДО работают два ансамбля и два кружка: народный танцевальный ан-
самбль «Ассорти» СДК «Октябрьского», руководит ансамблем Авдонина Юлия Алек-
сеевна, в нём занимаются русскими народными танцами 35 девчонок и мальчишек. 

Дарнев С.П. передал ключ от новой школы 
директору Надеждиной Т.В.

Школа
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Ансамбль русской песни «Голоса раздолья» – художе-
ственный руководитель Коновалов Владимир Геннадьевич. 
В коллективе принимают участие 12 участников в возрасте 
от 30–75 лет. 

В с. Локти открыт филиал ДК «Октябрьского» – кру-
жок декоративно-прикладного искусства «Карусель», руко-
водит кружком: Лобкова Надежда Петровна. 

В нем занимаются 20 детей в возрасте от 7 до 15 лет. 
Семейный круг традиций «Архипелаг Локти» – руководи-
тель заслуженный работник культуры и искусства Ново-
сибирской области Кутафина Наталия Семеновна. Заняты 
взрослые и дети села Локти. 

В Барлакском клубе работают три клубных формиро-
вания: театральный коллектив «Мас-
ки», кружок декоративно прикладного 
искусства «Чудесная мастерская», ан-
самбль народного танца «Фейерверк». 
В жилом районе «Светлый» открыта 
досуговая площадка «Светлячок», на 
базе которого работают три клубных 
формирования: театр поэзии «Вдох-
новение», хореографический коллек-
тив, вокальная группа «Гармония», в 
которых занимаются более 60 детей 
разных возрастов. В п. Октябрьском 
работает клуб восточных единоборств 
«Берсерк», для которого МКУК «Бар-
лакское КДО» арендует помещение. 
Руководит клубом Русинович Петр 
Владимирович. Здесь тренируются 35 
спортсменов в возрасте от 7–25 лет. 

Меркулова М.В.

Лобкова Н.П .

Ансамбль русской песни «Голоса раздолья» 
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Ребята постоянно занимают призовые места 
на соревнованиях областного и всероссийско-
го уровней. Все кружки и ансамбли принимают 
активное участие в проведении мероприятий 
МКУК «Барлакского КДО». 

«Ìèðà Ïàðê»  ________________
Открытие «Мира Парка» состоялось 20 

июня 2021 года. Он расположен в 20 км от Но-
восибирска в поселке Октябрьский на площади 
15 га. В составе «Мира Парка»: критский лаби-
ринт и Монумент истины, амфитеатр, сад кам-
ней «Созвездия», полнокупольный планетарий, 
зона пляжа с бассейном и баней, интерактивная 
Аллея, 7. Ожидается, что «Мира Парк» в посёлке 
Октябрьский станет знаковым центром отдыха и 
туризма для горожан, всех жителей и гостей на-
шего региона. Основатель проекта – новосибир-
ский бизнесмен Андрей Алексеев. 

Больше четырех лет понадобилось А. Алек-
сееву, чтобы претворить свою идею в жизнь. 
«Нам тут настолько понравилось, что мы реши-
ли прямо в чистом поле создать Мира Деревню, а 
рядом с ней – парк, который станет центром при-
тяжения». Один из основных объектов – Дом Зву-
ка. Это здание в виде купола внутри и ракушки 
снаружи, оно создано по проекту арт-деятеля и 
архитектора сферических домов Ивана Дыркина. 

Центральный элемент детской площадки – объект «Космос»: необычная песочница с 
имитацией археологических раскопок и закопанными фресками, сеточный городок, 
качели. Для детей есть искусственная река в виде черепахи – с каналами, ручьями 
и насосами, – позволяющая безопасно познавать водную стихию. Образовательная 
локация парка – Сад камней. 

Кутафина Н.С.

Алексеев А. 
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Äîðîãè, êîòîðûå ìû âûáèðàåì...

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí
История в лицах...

Îòâå÷àë çà ìíîãîå  _________________________________

Петр Александрович Федоренко родился в 1938 году. После школы продол-
жил обучение в Тайгинском железнодорожном училище по специальности 

слесарь по ремонту вагонов. После получения диплома его призвали в армию. Слу-
жить довелось в Военно-Морском Флоте. После демобилизации в 1951 году парень 
вернулся в Болотное, к родителям, и устроился на железную дорогу осмотрщиком 
вагонов. У Петра было огромное желание продол-
жить образование. Он окончил вечернюю школу 
и поступил в сельскохозяйственный институт. 
Активного молодого человека в 1965 году избра-
ли депутатом в областной Совет депутатов. Затем 
его пригласили на работу в Болотнинский райком 
партии инструктором в отдел пропаганды и аги-
тации. Через два года Петру дали рекомендацию 
для поступления в высшую партийную школу в г. 
Новосибирске. В 1971 году Петр Александрович её 
окончил и был направлен в совхоз «Восход» Мош-
ковского района секретарем партийного комите-
та. В 1974 году его перевели в отдел пропаганды и 
агитации райкома партии. С 1976 года по 1987 год 
он был заместителем председателя райисполко-
ма. Курировал вопросы строительства в районе, 
отвечал за работу здравоохранения, образования, Федоренко П.А.
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культучреждений, развитие спорта, за работу добровольных народных дружин, рабо-
ту комиссий по борьбе с пьянством и алкоголизмом, по делам несовершеннолетних, 
за безопасность на дорогах… С 1987 года назначен председателем районного комите-
та народного контроля. В 90-х годах этот комитет был ликвидирован, и до ухода на 
заслуженных отдых Петр Александрович успел поработать и учителем, и директором 
СПТУ, и инженером на заводе. 

И сегодня, находясь на пенсии, Петр Александрович активно интересуется жиз-
нью района, области и страны. 

Сорокина Надежда Алексеевна

Надежда Алексеевна родилась 12 января 1955 г. 
Прошла большой трудовой путь только в Мошковском рай-
оне – от инструктора райисполкома до заместителя главы 
администрации Мошковского района. Трудилась с полной 
самоотдачей, уделяла большое внимание вопросам соци-
ально-экономического развития, развития потребитель-
ского рынка, малого и среднего бизнеса. 

Успешно решала вопросы по организации транспорт-
ного обслуживания. При её непосредственном кураторстве 
населённые пункты были охвачены автобусным сообщени-
ем, в том числе – с Новосибирском. Более 35 лет её энергия, 
знания и опыт были направлены на первостепенное реше-
ние проблем жителей Мошковского района. За свой труд 

Надежда Алексеевна награждалась Почетной грамотой Министерства промышлен-
ности и торговли Российской Федерации.

Óðîêè æèçíè  _______________________________________
Любовь Алексеевна приехала в Мошково в 1964 г., когда училась в 4-м классе. 

Как-то Люба с мамой шли мимо музыкальной школы, им пришла в голову мысль, что 
надо в неё зайти. Девочку попросили что-нибудь спеть, видимо, получилось неплохо, 
и Любу приняли в первый класс этой школы. Через несколько лет были окончены 

школа музыкальная и обычная общеобразовательная. По-
ступила в культпросветучилище. По признанию Любови 
Алексеевны, никогда не могла и предположить, что в учи-
лище окажутся сильные педагоги. 

Направление после училища было выдано в Мошково. 
Здесь были пройдены ступеньки от методиста районного 
Дома культуры до его руководителя. Работа объединялась 
с учёбой в Кемеровском институте культуры по специали-
зации «Методист-организатор культурно-просветительной 
работы». И вот 1984 год. Он остался в памяти Любови Алек-
сеевны, которая сегодня так вспоминает о случившемся: 
«К моменту окончания вуза я была уже директором РДК. 
Через пару лет перешла в отдел культуры инспектором. Так 
получилось, что знания, которые получила в институте, бы-

Сорокина Н.А.

Логинова Л.А.
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ли ориентированы на организацию управления культурой, всё пригодилось. Тогда 
создавались народные творческие коллективы.

В 1994 году в отделе культуры собирали видеотеку по теме: «Культура и быт 
Мошковского района». В архиве есть видеоматериалы, отснятые в сувенирном цехе, ко-
торый был в Дубровине. Он был ориентирован на роспись по дереву, цеха этого сегодня 
нет. И здорово, что успели запечатлеть мастеров, какие были технологии на производ-
стве. Помню очень интересную работу вместе с Наталией Семёновной Индан (сегодня 
она Кутафина), когда мы на протяжении многого времени снимали фильм о Кайлах. И 
снимали не просто наскоком, а зимой, осенью и летом. Пробовали проследить традици-
онную свадебную культуру. Брали из Локтей, что сохранилось, и добавляли из свадьбы 
в Академгородке. Это было интересно. Идею снимать видеофильмы мошковцы в свое 
время подхватили в Липецке, когда ездили на Всероссийский фольклорный смотр.

Отдел культуры и все другие службы объединяются вместе, чтобы «организо-
вать праздник местного значения». Одно из таких мнений высказано устами Любови 
Алексеевны Логиновой: «Сегодня ничего нового в реорганизации, на мой взгляд, нет, 
просто заумно в документах написано. Перестроечное время высветило одну вещь: 
практика уже давно шла впереди науки. Мы получили методические рекомендации 
сегодня, а на местах ещё в 80-е годы проработали все эти новшества на деле».

Из истории спорта ...

ÄÑÎ «Óðîæàé»  _____________________________________

1972 г. Созданы 32 коллектива физкультуры и спорта, куда входили спортсме-
ны совхозов, колхозов, промышленных предприятий, средних и восьмилетних школ. 
Охвачены физкультурой и спортом 2750 человек, в ДСО «Урожай» – 1230 человек.

Футбольная команда «Галинский». В 1-м ряду 5-й Харитонов Н.М., капитан команды
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В соревнованиях по пионерскому четырехборью участвовало 13 команд 
(150 человек). Победила команда Ташаринской средней школы. В соревнованиях на 
приз «Кожаный мяч» участвовало 9 команд (135 человек). Победители – младшая 
группа Мошковской средней школы №1, команда старшеклассников Станционно-Оя-
шинской средней школы.

В открытии летнего спортивного сезона участвовали 250 человек из 9 хозяйств 
района. В спартакиаде, посвященной Дню молодежи, выступали 370 человек. Побе-
дители в отдельных видах: по легкой атлетике – команда Ташары, по волейболу и 
футболу – Ояша.

В первенстве района по футболу, по круговой системе в два круга победила 
команда р.п. Мошково, второе место у команды р.п. Ояш, третье – Барлакского совхо-
за. Команда футболистов сборной района в играх на кубок облсовета ДСО «Урожай» 
выиграла у команд Тогучина, Искитима, Колывани и вошла в полуфинал. 

22–23 июля в р.п. Ояш проводилась районная спартакиада призывной и до-
призывной молодежи (400 человек), из них сдал нормативы нового комплекса ГТО 
171 спортсмен.

24 сентября в легкоатлетическом кроссе на приз «Золотая осень» от средних 
и восьмилетних школ участвовали 180 ребят. Победили команды Ташаринской сред-
ней, Сокурской № 19 Мошковской средней школ. Среди восьмилетних призером ста-
ли команды Большевистской, Красногорской, Новомошковской. Из 180 участников 
109 человек сдали нормативы комплекса ГТО на серебряный и золотой значки.

Ðàéîííûé êîìèòåò ïî ôèçêóëüòóðå è ñïîðòó  ________

Команда хоккеистов
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1972 год. Созданы 25 коллек-
тивов физкультуры и спорта, в ко-
торых занимались более двух тысяч 
человек. В июле в районной спарта-
киаде призывной и допризывной мо-
лодежи участвовало более четырех-
сот человек. В летней спартакиаде 
выступали 12 коллективов. 320 че-
ловек выполнили разрядные норма-
тивы. Лучше других была поставлена 
работа в коллективах физкультуры 
и спорта Ташаринской, Мошковской, 
Сокурской 105-й средних школ, Бар-
лакского совхоза, Ташаринского ле-
соперевалочного комбината.

1975–1976 гг. Чемпион обла-
сти по пулевой стрельбе 1975 года, 
кандидат в мастера спорта Ходы-
рев В.А. и в 1976 году отстоял титул 
чемпиона области.

1976 год. Проведено 16 спор-
тивных соревнований – по баскетбо-
лу, волейболу, легкой атлетике, лы-
жам, футболу, хоккею, шахматам, где 
участвовало 1602 человека. Шесть 
раз спортивные команды района уча-
ствовали в областных соревновани-
ях, где заняли призовые места по во-
лейболу среди девушек (второе), по 
баскетболу среди девушек – первое, 
среди юношей – второе. Команда призывников заняла первое место на летней спар-
такиаде Новосибирской области. Стрелки и футболисты стали четвертыми. Работа-
ли лыжные базы, 18 спортивных залов, 2 стрелковых тира, строился плавательный 
бассейн с длиной дорожки 25 метров. Летом работал военизированный спортивный 
лагерь из учащихся 9 классов (180 человек), где ребята сдавали нормы комплекса ГТО 
по летним видам спорта. В районе проводились соревнования с допризывной моло-
дежью.

1981 год. Мошковский райсовет ДСО «Урожай» объединял 18 коллективов физ-
культуры и спорта: колхозов «Ленинец», «Союз строителей», совхозов «Белоярский», 
«Барлакский», «Большевик», «Восход», «Галинский», «Зеркальный», «Мошковский», 
«Сокурский», «Смоленский», «Сосновский», «Томиловский», «Ояшинский», а также 
Ояшинского ремонтно-механического завода (РМЗ), РО «Сельхозтехника», райпо, 
райбольницы, где работало 8500 человек. Имелось 16 спортивных залов (школьных), 
18 баскетбольных, 36 волейбольных площадок, 9 футбольных полей, 9 хоккейных ко-
робок, один стрелковый пятидесятиметровый закрытый тир. За 1981 год подготов-
лено 968 значкистов ГТО, 422 спортсмена массовых разрядов, из них 10 лыжников 
I разряда. В зимних сельских областных играх райсовет занял четвертое место. 

Матч Мошково – Болотное, на льду команды 
Мошковского и Болотнинского районов

Матч Мошково - Болотное, вратарь А. Фомичев
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Проведены 28 спортивных мероприятий (первенство райсовета по различным 
видам спорта, блицтурниры), зимняя и летняя спартакиады района, зимний празд-
ник ГТО.

В 1981 году было организовано социалистическое соревнование на лучшую 
постановку физкультурно-массовой и спортивной работы среди коллективов. Побе-
дителем соцсоревнования стал коллектив совхоза «Белоярский», второе место занял 
коллектив совхоза «Галинский», третье – коллектив РМЗ. Летние спартакиады прово-
дились на базе разных хозяйств, что позволило быстрее построить простейшие спор-
тивные сооружения в большинстве из них.

1983 г. стал памятным для хоккеистов. Районная команда стала чемпионами 
области в группе «Юность» на областных соревнованиях «Золотая шайба». Капита-
ном команды был Александр Осокин, вратарем – Виктор Полищук, на ледяном поле 
сражались Тимонин Сергей, Юрий Полищук, Александр Клемешев, Александр Кротов, 
Виктор Отишев, Юрий Поляков, Сергей Ларкин. 

1985 год. Мошковские спортсмены победили в областной зимней спартакиаде 
в комплексном зачете. 

1986 год. У Мошковского района – третье место по итогам областных летних 
спортивных игр.

Äåòñêàÿ ñïîðòèâíàÿ øêîëà  _________
В октябре 1974 г. распоряжением исполнительного 

комитета Совета трудящихся Мошковского района организо-
вана районная детская спортивная школа. Школе было вы-
делено здание рядом с Мошковской средней общеобразова-
тельной школой № 1. Первым директором был Б.П. Скрябин, 
а затем возглавил ДЮСШ молодой энергичный директор – 
Петр Андреевич Парахин. 

Петр Андреевич создал отличную тренерскую коман-
ду. Тренерами были В.В. Боровский, Т.В. Сабянина, Г.В. Федо-
сов, В.М. Куляев, А.Н. Патрушев, А. Федотов, А.Н. Колпаков, 
И.Ш. Штоппель, Г.Г. Моисеенко, В.В. Мартынюк В ДЮСШ на 

тот момент были открыты секции 
по баскетболу, волейболу, секции 
по лыжным гонкам. Сформирова-
лась отличная тренерская коман-
да, и подтверждение этому – вы-
сокие спортивные достижения как 
воспитанников, так и самих тре-
неров-преподавателей. За эти го-
ды немало воспитанников детско-
юношеской школы и спортсменов 
района добились поистине звезд-
ного успеха.

* Спортивный класс. На ба-
зе Ташаринской школы в 1976 г. 
был открыт спортивный класс, 
классным руководителем которо-

Парахин П.А.

Дмитракова В.П. с братьями Булыгиными, третий слева 
Сергей, 7 кл.
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го стала Валентина Дмитракова (Валентина Павловна 
Коновалова), а тренером Валерий Николаевич Паль-
ховский. 22 июня 1976 года в группу на основании 
отборочных испытаний и выполнения нормативных 
требований был зачислен Сережа Булыгин, будущий 
олимпийский чемпион. 

Братья Булыгины Сергей, Леонид и Виктор были 
зачислены в состав сборной Западной Сибири по лыж-
ным гонкам и участвовали в соревнованиях на пер-
венство СССР. Светлана Шитько – чемпионка области 
по лыжам 1977 г. Блестяще выступали лыжники Олег 
Жданов, Володя Степанцев, Надя Нефедова, Света До-
зорцева, Володя Соломенников, Юрий Авхимович, Ген-
надий Федосеев, Лена Смирнова, Олег Шеянков. 

В апреле 1976 года впервые в истории Мошков-
ского района девушки-баскетболистки детской спор-
тивной школы: Наташа Борисова, Оля Слуцких, Оля 
Пономарева, Катя Данилова, Надя Прыткова, Люда 
Мерзлякова, Таня Беляева, Галя Лаврентьева, капитан 
команды Таня Толкачева – становятся чемпионками в 
спартакиаде областного отдела народного образова-
ния среди сельских команд. Команда юношей-футбо- 1978 г. Биатлон. Леонид Булыгин

Команда баскетболисток 
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листов: Женя Котов, Коля Минаев, Гена Моисеенко, Коля Антипенко, Сережа Шилин, 
Сережа Гриднев со своим тренером Татьяной Халиной завоевала второе место. 

* Волейбол. 1977 год был победным для команды волейболисток, они стали 
чемпионами области. В розыгрыше первенства области среди команд ДЮСШ одержа-
ли блестящую победу, не потерпев в играх ни одного поражения. Это были: Таня Ва-
вулина, Света Атрахманова, Настя Жигалова, Ира Чиликина, Марина Бесщетникова, 

Марина Черкасова, Наташа Костюк, Валя Хоро-
шавина, Надя Кириченко. Привел своих воспи-
танниц к победе Николай Голубенко.

* Баскетбол. В 1980 году баскетболь-
ные команды юношей (А. Воронин, И. Бровин, 
А. Палецкий, Ж. Лопатин, К. Юхтин, И. Балабан, 
С. Авдеев, С. Иванцов, В. Шалаков) и девушек 
(Л. Юнусова, Л. Борисова, И. Федюкова, Г. Са-
ландо, Л. Костенко, Л. Каменская, Г. Антипенко, 
Н. Миронова) Мошковской ДЮСШ снова были 
первыми в области. 

* Хоккей. 1982 год. Спортивная база рай-
она – 8 хоккейных коробок, 23 баскетбольных 
площадки, 3 лыжных базы, 17 спортивных за-
лов. Проведено 36 соревнований по легкой ат-
летике, лыжам, волейболу, футболу, стрельбе и 
многоборью ГТО, с охватом более десяти тысяч 

Команда футболистов Мошковского РМЗ

Варакина З.
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учащихся. В районе прошла летняя спартакиада сельских физкультурников в три эта-
па: в коллективах физкультуры и спорта, затем по залам, их было четыре – в Мошко-
ве, Белоярке, Смоленке, Ояше, затем проведен финал в р.п. Мошково. Задействовано 
около шестисот человек. В праздниках ГТО, посвященных Героям Труда, участвовали 
400–450 юных спортсменов. В товарищеских встречах по футболу, баскетболу и лы-
жам они соревновались с командами г. Болотного и с. Мочище.

Юные спортсмены в областных сельских спортивных играх удачно выступили, 
где заняли первое место по биатлону, четвертое – по хоккею с шайбой, третье – по 
стрельбе. 

1983 г. стал памятным для хоккеистов района. Районная команда стала чем-
пионами области в группе «Юность» на областных соревнованиях «Золотая шайба». 
Капитаном команды был Александр Осокин, вратарем – Виктор Полищук, на ледяном 
поле сражались Тимонин Сергей, Юрий Полищук, Александр Клемешев, Александр 
Кротов, Виктор Отишев, Юрий Поляков, Сергей Ларкин.

Ãîðäîñòü ñïîðòèâíîé øêîëû  _______________________
Мошковская земля по праву гордится своими спор-

тсменами-земляками.
Олимпийский чемпион по биатлону. Призер пер-

венства мира. Булыгин Сергей Иванович родился 1 июля 
1963 года в деревне Соловьёвка Новосибирской области. 
Виктор, Леонид, Сергей Булыгины – три брата. Жили в по-
селке Ташара на попечении бабушки и дедушки. Мальчики 
были подвижные, живые. В школе увлеклись лыжами. Их 
первые лыжные тренировки начались под руководством 
тренера-методиста по физкультуре Геннадия Павловича 
Панина. В 6 км от Ташары в с. Обское, центральной усадьбе 
совхоза «Галинский» в 1976 году директор Николай Михай-
лович Харитонов, энтузиаст и любитель спорта, особенно 
биатлона, лыж и футбола, часто устраивал соревнования по 
биатлону между ташаринскими и обскими мальчишками. 
Его любовь к биатлону передались и братьям Булыгиным. А 
в 1977 г. в поселке Ташара открылось отделение детско-юношеской спортивной шко-
лы. С группой лыжников, в которую вошли и братья Булыгины, начинает заниматься 
приехавший в поселок молодой тренер Валерий Пальховский. 

Уже через два года братья Булыгины выиграли первенство Новосибирской 
области по лыжным гонкам в своих возрастных группах. А потом решили попробо-
вать свои силы в биатлоне. Первым в юниорскую сборную страны включили Лео-
нида, за ним – Виктора, а потом, год постажировавшись среди своих сверстников, 
ворвался в элиту сильнейших самый младший – Сергей. В Красноярске в финале 
V зимней Спартакиады народов СССР Сергей завоевал две золотые медали среди 
юниоров. Еще более успешным стал для него предолимпийский сезон. Он завер-
шил его двукратным победителем первенства СССР и чемпионом мира в эстафет-
ной гонке. 

Сергей Булыгин – призер первенства мира среди юниоров, заслуженный мастер 
спорта, четырехкратный чемпион мира, неоднократный чемпион СССР, РСФСР, побе-

Серёжа Булыгин
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дитель зимней спартакиады народов СССР и спартакиады 
дружественных армий, ВС СССР. Награжден орденом Знак 
Почёта, медалями.

Сергей Булыгин завоевал золотую награду Олимпий-
ских игр в 1984 году в Сараево в эстафете 4 по 7,5 км. Он 
выступал на последнем этапе. На свою дистанцию ушел вто-
рым, но, поразив все мишени, отыграл время и финиширо-
вал первым.

Заслуженный мастер спорта СССР, окончил Ленин-
градский военный институт физической культуры. В Са-
раево Сергей Булыгин сделал то, о чем мечтали братья. На 
Олимпийских играх в Сараево четверка наших биатлонистов 
завоевала «золото» в эстафете 4х7,5 км. С. Булыгин – чемпи-
он Советского Союза 1983–1985 гг., чемпион XIV Олимпий-
ских игр в Сараево (1984 г.), четырёхкратный чемпион мира 
в 1983, 1985 и 1986 годах в эстафете 4х7,5 км, в 1989 году в 
командной гонке на 10 км. Чемпион Спартакиады народов 
СССР (1990 г.). Закончив выступления в большом спорте, 
продолжил службу в Вооруженных Силах СССР, а затем Бело-
руссии ушел в запас в звании майора, тренировал молодеж-
ную, а позже и первую сборные. В настоящее время живет 
в Минске, является советником президента Белоруссии по 
спорту.

Бронзовый призер чемпионата мира по военному 
многоборью Татьяна Брижан. 

С детства Таня Брижан занималась лыжами, плавани-
ем, спортивной гимнастикой, волейболом. Окончила Боль-
шевистскую среднюю школу, поступила в физкультурный 
техникум. Нагрузки, учёба, соревнования... После техникума 
стала работать в Мошковской ДЮСШ и увлеклась пулевой 
стрельбой, всё свободное время проводила в тире. Тренер 
Николай Кондратьев говорил о ней: «Это фанат спорта, по-
пала «в струю», нашла себя. А это может не каждый» ... 

1993 г. На областных соревнованиях по многоборью 
она заняла первое место, потом стала призёркой соревнова-
ний по многоборью СибВО, чемпионкой России по пулевой 
стрельбе. Тренер российской сборной никак не мог пове-
рить, что эта хрупкая девушка с синими глазами занимается 

в обычном сельском тире. Сомневался, но включил Татьяну в сборную России... И по-
пал в десятку – сразу видно – снайпер. Таня уехала на сборы в Санкт-Петербург, откуда 
её путь лежал в Бразилию – на третью ступеньку пьедестала почёта. 

1995 год. Соревновались команды 16 стран в военном пятиборье: стрельбе из 
военной винтовки, преодолении полосы препятствий, плавании с препятствиями, 
метании гранаты, четырёхкилометровом кроссе. Четыре трудных напряжённых дня, 
в которые нужно было вложить всё своё упорство, волю к победе, чтобы добиться 
хороших результатов. Татьяна Брижан, русская девушка из сибирского села Сара-
пулка, стала бронзовым призёром 42-го международного чемпионата мира по 

Сергей Булыгин

Брижан Т.
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военному многоборью. Наша сборная команда 
также заняла третье место. В Бразилии на чемпи-
онате выбирают самую красивую и обаятельную 
девушку. Полной неожиданностью для Тани стало 
объявление, что именно она «мисс чемпионата». 
Спортивные победы продолжились на родине. По 
возвращению в студёную Сибирь выступила на 
областных соревнованиях по пулевой стрельбе и 
заняла первое место... Сколько же у неё наград? 
Пять медалей с чемпионатов России, «бразиль-
ская» – с чемпионата мира, множество грамот и 
дипломов.

За годы деятельности спортивной школы 
неоднократно менялся её статус, открывались 
новые отделения, рос тренерско-преподаватель-
ский состав и количество обучающихся. В 2009 г. 
под руководством Игоря Владимировича Руднева школа стала муниципальным ав-
тономным учреждением дополнительного образования «Мошковская детско-юно-
шеская спортивная школа». Имеет филиалы в 23 образовательных школах района, в 
спортивных залах которых проходят учебно-тренировочные занятия, а также сорев-
нования различных уровней. На сегодняшний день в ДЮСШ обучаются 1109 чело-
век по 12 основным видам спорта: футбол, волейбол, баскетбол, настольный теннис, 
легкая атлетика, пулевая стрельба, лыжные гонки, хоккей, карате, самбо, бокс, пауэр-
лифтинг, есть группа лечебной физкультуры. Руслан Плетенецкий – неоднократный 
победитель областных, краевых соревнований, участник первенства России, второго 
этапа спартакиады Всероссийских соревнований среди учащихся России. Спортивное 
обучение в ДЮСШ проходит под руководством опытных тренеров, которые готовы 
поделиться своими знаниями по совершенствованию спортивного мастерства, сво-
им профессиональным и жизненным опытом. Среди них три отличника физической 
культуры и спорта: И.В. Руднев, К.Е. Трофимов, А.И. Шохин, три отличника народно-
го просвещения: В.П. Коновало-
ва, Т.А. Коржакова, А.И. Петин, 
мастера спорта: Г.Б. Геворгян, 
Р.Н. Сенокосов, Е.Ю. Тихоно-
ва, кандидат в мастера спорта – 
Н.В. Морозов, специалисты 
высшей категории: В.П. Конова-
лова, Т.А. Коржакова, К.Е. Тро-
фимов, И.В. Руднев, Н.М. Сарпо-
ва, 22 тренера-преподавателя с 
первой категорией и семь чело-
век имеют вторую категорию.

В течение года ДЮСШ про-
водит более ста различных спор-
тивных мероприятий для детей 
и подростков. Футболисты – вос-
питанники тренеров-преподава-

Плетенецкий Р. 

Тренировка по каратэ
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телей Александра Цымбала и Константина Трофимова – неоднократно станови-
лись призерами на областных, региональных и всероссийских чемпионатах. 

Серебряным призером первенства России по кёкусинкай карате стала Ангели-
на Бывшева, а участниками Первого Открытого первенства мира по кёкусинкай ка-
рате среди юниоров в г. Москве также стали Артем Чухрай и Надежда Грекова. 

Гордостью школы являются собственные сибирские богатыри. В тренажерном 
зале ДЮСШ созданы все условия для тренировочных занятий по пауэрлифтингу. Бла-
годаря которым мастер спорта Денис Иванников стал бронзовым призером на пер-

венстве России. 
Данил Полянкин – неоднократный победитель 

НСО, победитель СФО, бронзовый призёр России. 
Хорошая материальная база и условия для заня-

тия спортом – вот главные предпосылки для популяри-
зации спорта и в р.п. Мошково и в районе. В спортивном 
комплексе «Луч», где расположена спортшкола, есть 
тренажерный зал. С 2011 г. распахнул свои двери для 
всех желающих спортивный зал, на базе которого, по-
мимо тренировочных занятий, проходят соревнования 
всех уровней. На территории ДЮСШ работает каток с 
пунктом проката коньков. На лыжной базе ДЮСШ мож-
но активно отдыхать как всей семьей, так и с друзьями. 
Кроме этого, здесь также можно взять лыжи напрокат 
и получить профессиональную помощь инструктора.

Гордостью спортивной школы является спортив-
ный комплекс в п. Обском с прекрасным стадионом, на 
котором проходят спартакиады и соревнования по лег-
кой атлетике.

Футбольная команда ДЮСШ

Полянкин Д.
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Поклонники хоккея совершенствуют свое мастерство на площадках, созданных 
в с. Новомошковском. Тренируются команды р.п. Станционно-Ояшинском, с. Сокур и 
р.п. Мошково.

Çàñëóæåííûé ðàáîòíèê ôèçè÷åñêèé êóëüòóðû 
è ñïîðòà  ___________________________________________

Руднев Игорь Владимирович родился в Новомошков-
ское, проживает в Мошково. После окончания НГПИ отслужил 
в рядах Советской Армии. Прошел путь от учителя трудового 
обучения и физической культуры до директора Мошковской 
детско-юношеской спортивной школы. Сегодня Мошковская 
ДЮСШ – одна из лучших в Новосибирской области. Успех и до-
стижения спортсменов, а тем более начинающих, напрямую 
зависят от поддержки, как моральной, так и материальной. 
И эту поддержку наши упорные и талантливые ребята всегда 
получают от руководителя школы. Находится время у Игоря 
Владимировича и для общественной деятельности – вот уже 
третий созыв его избирают депутатом Мошковского района. 

Заслуги Игоря Владимировича оценены наградами. 
Среди них медаль «Общественное признание», в 2017 году 
присвоено звание «Заслуженный работник физический культуры и спорта НСО».

Главная награда – это достижения наших спортсменов не только на региональ-
ных соревнованиях, но и на федеральном уровне.

Íà íå¸ ðàâíÿþòñÿ âñå ðåáÿòà  ______________________  
Татьяна Бояркина из ПХЗ «Барлакский» – чемпионка России и мастер спорта 

по КУДО. В 14 лет Таня загорелась заниматься восточно-боевыми единоборствами 
КУДО (смешанный вид боевых искусств). 
Всему виной оказался брат Алексей. Он 
так азартно рассказывал о том, как про-
ходят тренировки, что и Таня решила 
попробовать. Мама её поддержала. На 
первой тренировке в «Берсерке» при-
шлось заниматься только разминкой. 
Сразу почувствовала, что это её. Пер-
вые соревнования, которые проходили 
в Новокузнецке, запомнились тем, что 
Татьяну поставили в пару с мальчиком. 
Это её не испугало. Тогда она проиграла, 
но всё равно автоматически получила 
первое место. Перед боем Татьяна всег-
да очень сильно волнуется, так сильно, 
как иной раз даже новички не волнуют-
ся. Но стоит ей ступить на татами, как 
сразу обо всём забывает. В голове толь-

Руднев И.В.

Бояркина Татьяна
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ко схемы, как победить соперника. С мальчиками Татьяне приходилось драться еще 
не раз. Причем первые два боя она выиграла, а на третий бой её не пустил тренер, 
парень был явно сильнее хрупкой Танюшки. Когда девушка выиграла у парней, то 
зрители на трибунах просто ревели от восторга. О тренере Петре Владимировиче Ру-
синовиче девушка отзывается очень тепло: «Он нам всем как отец, плохого не посо-
ветует». Татьяна только успевала радовать тренера и родных победами. Как-то она 
пересчитала свои дипломы. Их оказалось 50! Из них только одна за третье место и 
четыре за второе. Остальные – за первое! И пусть мама поддержала и поддерживает 
дочь, но очень переживает. Получив первый пояс, Татьяна не планировала дальше 
сдавать на категории – столько переживаний. В результате сегодня у неё черный пояс 
с одной полосой, а путь к нему достаточно непростой. Первым идёт сиреневый пояс, 
затем синий, за ним синий с одной полосой, далее синий с двумя полосами, желтый с 
одной полосой, желтый с двумя полосами, зеленый с одной полосой, зеленый с двумя 
полосами, коричневый с одной полосой, коричневый с двумя полосами и лишь потом 
черный. Зато сейчас Татьяна говорит, что будет идти дальше. Сегодня девушка уже не 
боится переживаний перед соревнованиями, они будут. Впереди еще столько непоко-
ренных вершин! Теперь она настроена выступить на чемпионате мира. Вернувшись 
домой, Таня вернулась к обычным делам: к учебе в колледже олимпийского резерва, 
к тренировкам и к домашним обязанностям. С виду она обычная девчонка, но она 
еще и чемпионка России, и мастер спорта, которым гордятся односельчане и жители 
Мошковского района. В клубе на неё равняются все ребята. 

Цифры и факты ...

1994 г. Мошковские спортсмены – чемпионы области по футболу.
2004 г. Спортсмены Мошковского района – призеры первой зимней спартакиа-

ды муниципальных образований районов и коллективов физкультуры городов Ново-
сибирской области. У них общекомандное третье место.

2006 г. Спортсмены Мошковского района – призеры второй зимней спартакиа-
ды муниципальных образований районов и коллективов физкультуры городов Ново-
сибирской области. Заняли общекомандное третье место.

2007 г. Футболисты Мошков-
ского района завоевали кубок обла-
сти. Мошковский ФСК «Темп» – пя-
тикратный победитель областных, 
а также победитель региональных 
соревнований по карате – кёкусин-
кай.

2008 г. Областная зимняя спар-
такиада муниципальных образо-
ваний Новосибирской области. 3-е 
место заняло муниципальное образо-
вание Ташаринского сельсовета. 

2014 г. XIII открытый област-
ной детско-юношеский турнир на 
приз администрации Мошковского 
района по карате кёкусинкай.Маслянино, 2014 г., 1-е место по настольному теннису
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29 сентября 2013 г. в МБОУ Мошковская СОШ №1 состоялся XIII открытый об-
ластной детско-юношеский турнир по карате кёкусинкай на приз администрации 
Мошковского района. В соревнованиях приняло участие около 150 человек, спор-
тсмены из города Новосибирска и Новосибирской области. На этом турнире отлично 
выступили каратисты, ученики тренера Мошковской ДЮСШ Геворга Базмасеровича 
Геворгяна, занявшие 15 призовых мест. Этот результат позволил занять команде из 
Мошково первое общекомандное место. 

2019 г. Физической культурой и спортом занимается в районе 11 843 человека, 
включая все категории населения, из них 1196 – обучающиеся образовательных уч-
реждений, занимающиеся в спортивной школе, 196 – 18 лет и старше. За этот пери-
од проведено около 200 соревнований различного уровня по разным видам спорта. 
Приняли участие в соревнованиях более пяти тысяч человек. В 2019 г. спортсменами 
получено 526 значков (119 зол., 211 сереб., 196 бронз.). 

Воспитанница тренера – преподавателя Геворгяна Г.Б. Светлана Терехова ста-
ла победительницей Сибирского федерального округа по каратэ и вошла в состав 
сборной команды НСО, получив путёвку на чемпионат и Первенство России, где стала 
бронзовым призёром, выполнив норматив кандидата в мастера спорта.

Дмитрий Лукахин и Татьяна Бояркина (тренер В.П. Русинович) на Всероссий-
ских соревнованиях по КУДО – «Кубок Сибири» – выполнили нормативы мастера 
спорта. Команда кудоистов в составе 16 человек заняла первое место в общекоманд-
ном зачёте.

Команда футболисток «Юность» (тренер Евгений Сергеевич Цимбал) победила 
в финальных соревнованиях области и стала обладателем путёвки на Всероссийские 
соревнования в Сочи.

Команда ветеранов района успешно выступила в зональных соревнованиях по 
пулевой стрельбе в Бердске и стала победительницей. Затем стрелки выступили в 
финале зимней спартакиады в Купино, они бронзовые призёры в общекомандном 

Команда победителей
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зачёте. В личном зачёте Виктор Петренко занял второе место, Александр Ермолов – 
третье. 

На летних зональных соревнованиях 9-й спартакиады муниципальных образо-
ваний области Виктор Жиленко стал обладателем бронзовой медали. Команда Мош-
ковского района была представлена спортсменами из Барлакского, Новомошковско-
го, Ташаринского, Сокурского сельсоветов. Наши спортсмены состязались в восьми 
видах спорта и вошли в шестёрку награждённых районов области. Выступая на чем-
пионате НСО по лёгкой атлетике, в личном первенстве Владимир Хиврич, Валенти-
на Томилова, Наталья Анисимова, Александр Сильченко стали победителями в своей 
категории.

На чемпионате области по настольному теннису победители и призёры – Алек-
сандр Бурханов, Никита Кожевников, Елена Лобач, Евгений Лобач, Андрей Лобач, Ва-
лентина Томилова, Владимир Хиврич, Владислав Яшкин.

Âñÿ æèçíü â ñïîðòå  ________________________________
Екатерина Леонтьевна Слугина в Мош-

ково переехала в 1979 году. Так получилось, 
что родители к тому времени свой дом пе-
ревезли в Мошково. Екатерина Леонтьевна 
вместе с дочкой Аллой стали мошковчанка-
ми. Екатерина вначале устроилась в отдел 
культуры инспектором, но любовь к спорту 
привела её в Мошковскую детскую юноше-
скую спортивную школу на должность тре-
нера по лыжным гонкам. Любимый её вид 
спорта с детства, всегда принимала участие 
в летнем и зимнем многоборье... 23 года она 
возглавляла ДЮСШ, ушла на заслуженный от-
дых в 2005 году. Но дома сидеть было скучно. 
Когда ей предложили стать председателем 
поселкового женсовета, согласилась. В 2008 
году в поселке организовали клуб «Звезда» 
для ветеранов педагогического труда, с ко-
торыми Екатерина Леонтьевна стала вести 
занятия по оздоровлению. В 2009 году она 

возглавила районный женсовет и до сих пор является его председателем. В 2014 году 
в ДЮСШ был организован клуб «Здоровье» для всех желающих, и Екатерина Леонть-
евна проводит занятия не только с жителями Мошково, но и с ветеранами из Ояша, 
Сокура, других сел. Готовит спортсменов для участия в муниципальных спартакиа-
дах. Многие из них защищают честь района на областных соревнованиях. Отрадно, 
что 80 процентов возрастных спортсменов защитили нормы ГТО. Председатель жен-
совета постоянно организует поездки в театры, зоопарк, аквапарк, экскурсии. За ак-
тивную жизненную позицию Екатерина Леонтьевна награждена серебряным знаком 
«Женщины Сибири», медалью «Женщины России», медалью «За заслуги перед Ново-
сибирской областью», а также многочисленными дипломами, грамотами и Благодар-
ственными письмами разных уровней.

Слугина Е.Л.
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Наш музей...

Ìû âîçðîæäàåì èñòîðèþ  __________________________
Датой основания Мошковского краеведческого музея считается 18 мая 1989 го-

да. (Решение исполкома Мошковского районного Совета народных депутатов о со-
здании музея Боевой и Трудовой Славы). Директором тогда стал Назаров Н.А. В июле 
1991 года появились первые записи в книге поступлений музея. В 1994 году директо-
ром музея назначена Татьяна Ивановна Михалькова. До Татьяны Ивановны работала 
Эльмира Александровна Леонтьева. 

Первоначально музей находился в здании Дома школьников по ул. Пионерская 
(бывшее здание народного суда) напротив комхоза и состоял из одной комнаты, на 
стенах которой были размещены несколько стендов по темам: участники Великой 
Отечественной войны, Герои Советского Союза, Заслуженные учителя, участники Аф-
ганских событий, Комсомол и партия. 

Позднее музей переехал в помещение Мошковской центральной библиотеки по 
ул. Пушкина, затем на второй этаж Центра образования на ул. Западная, а с 2010 го-
да музей размещается в здании Мошковской школы искусств и занимает 134 кв. м. 
С 1995 года одним из приоритетных направлений музейной работы стало краеведе-
ние. С 1998 года музей получил статус краеведческого. Фонд формируется через по-
исково-исследовательскую работу. За сравнительно небольшой срок собраны мате-
риалы по истории сел района, фотодокументы, предметы быта, нумизматика. Более 
семи с половиной тысяч музейных предметов поступили в фонд. В настоящее время 
в музее имеется зал с постоянно действующей экспозицией «Путешествие по зем-
ле Мошковской», в которую входят разделы: «Умревинский острог – первый центр 
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российской государственности», «И стала родиной Сибирь»; «По Московскому трак-
ту»; «Крестьянский быт», «Времена соприкасаются», «Живёт в нас память о войне»; 
«История рабочего поселка Мошково и земли Мошковской с конца XIX–XX вв.», «При-
кладное творчество», «Живопись. Графика. Скульптура». 

Большой интерес представляют документы, фотографии начала ХХ века – сви-
детельства прошлого Мошковского района; медали к 300-летию царствования дома 
Романовых, 1913; этнографические коллекции (самопряхи, швейные машины, утюги, 
музыкальные инструменты), нумизматика и бонистика, предметы археологии и мно-
гое другое. 

Особое место в собрании музея занимают коллекции бубенцов и колокольчи-
ков ХVIII–XX веков, угольных самоваров на дровах и керосине; старинных часов; пле-
ночных фотоаппаратов; фарфоровые скульптуры сказочных персонажей; атрибутика 
СССР; картины местных художников, работы мастеров прикладного творчества. Их 
можно увидеть в экспозиции. Это уникальные экспонаты, которыми сотрудники гор-
дятся и дорожат, но в музее есть большое количество и других ценных предметов, 
представленных на выставке «Православные святыни»: старинные иконы, церков-
ная утварь, светильники, распятия; раритетные книжные издания: Псалтирь на ста-
рославянском языке 1851 г., Библия, 1913 г. Экземпляры имеют историко-культурную 
ценность, с прохождением времени ценность которых больше усиливается. История 
музейных артефактов – Псалтыря и Библии – подтверждает возрождение трепетного 
отношения к православию. Православие принесло в наши края просвещение. 

Научно-просветительскую деятельность музей осуществляет в основном с ис-
пользованием постоянных и временных выставок.

В музее есть предметы, которые могут окунуть посетителя в глубину време-
ни – это история одного предмета: письменный набор ХIX века, Наркомовская лампа 
30-х годов, довоенный патефон… У музейных предметов очень богатая история. 

Культурно-образовательная деятельность – одно из основных направлений му-
зейной работы с населением и, прежде всего, с детской и подростковой аудиторией. 

В течение года в Мошковском краеведческом музее проходят экскурсии по вы-
ставкам: уроки мужества, презентации, мастер-классы, лекции, встречи с интересны-
ми людьми. 

Личный контакт сотрудников музея с общественными организациями, ветера-
нами войны и труда, с коллективом районной газеты «Мошковская новь», отделом 
архивной службы района, сотрудниками школьных музеев, коллективами учрежде-
ний культуры, населением района дает возможность сбора материалов для публи-
каций. 

Коллективом музея были подготовлены и опубликованы тематические под-
борки в 4 альманахах: «Земляки. Новосибирской области – 75 лет. Газетной строкой», 
«Земляки. Целина. Мошковский район», «Земляки. Дети войны», «Земляки. Годы по-
двига и славы не забудут земляки»; буклеты «Мошковский район» с 2013 по 2017 г.; 
книга воспоминаний участника Великой Отечественной войны Якуба С.И. «Я сын 
твой, Родина». 

Вышел в свет сборник «История земли Мошковской» – первая книга по истории 
района. Она есть во всех библиотеках района, размещена на сайте музея, подготовле-
на в печать книга «Мошковский район в лицах, страницы истории».

Радость жизни – в творчестве, во всех его проявлениях. В районе много талан-
тливых людей. Сотрудники музея приобщают земляков к доброму и прекрасному 
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искусству народного творчества, 
расширяют знания по истории 
родного края, а также выявля-
ют творческие дарования среди 
жителей района. Не исключено, 
что для кого-то первые самосто-
ятельные занятия прикладным 
творчеством в мастер-классах 
станут началом дороги, ведущей в 
профессиональное искусство. Му-
зей продолжает составлять карту 
ремесел мастеров прикладного 
творчества, которые становятся 
заслуженной гордостью Мош-
ковского района. В Мошковском 
краеведческом работают посто-
янные выставки работ художни-
ков Юрия и Дмитрия Сапроновых, 
мастеров прикладного искусства: 
Ольги Андреевны Почтаревой, 
Натальи Николаевны и Николая Германовича Сапожниковых, Зинаиды Корчагиной, 
Татьяны Черных, Галины Забелиной, Светланы и Константина Соболевых …

Музей разработал несколько туристических маршрутов по достопримечатель-
ным местам района, стал лауреатом фольклорно-этнографического фестиваля «Си-
бирская глубинка» в номинации «Сибирь мастеровая», дипломантом регионального 
конкурса событийного туризма среди муниципальных районов и городов области 
«Сибирский тракт» за проекты «Гибель Дубровинских коммунаров» и «Забытый про-
мысел села Успенка». 

Коллективом краеведческого музея были выиграны Гранты в конкурсах со-
циальнозначимых проектов по итогам 2018, 2020 гг.: Был выигран «В согласии 
рождается единство» о межнациональном культурном сотрудничестве, и Грант 
министерства региональной политики НСО – проект «Путь мужества и славы» в 
номинации «Патриотическое воспитание граждан РФ в Новосибирской области на 
2015–20 гг.».

В областном проекте Новосибирской области «Казачья застава», который был 
посвящен 310-летию сибирской истории (Умревинский острог), а также во Всерос-
сийском фестивале народного творчества «Салют, Победа» под девизом «Сибирский 
вклад в спасении России. Славные герои Отечества» с выставкой «Герои Отечества»; 
в региональном конкурсе проектов «Культпросвет» в номинации популяризация ду-
ховно-нравственных ценностей: «Песенный монолог Т.Ф. Явон»; 

в региональном конкурсе: культурно-познавательных маршрутов «Сельский 
туризм» – «Здесь проезжал Чехов, шли декабристы»; в областном конкурсе «Дорога-
ми народной славы», региональных конкурсов «Культпросвет», «Мир дерева», реги-
онального фестиваля традиционных женских ремесел «Горница», всероссийской ак-
ции «Мы не были на той войне».

За время своей деятельности музей стал центром краеведческой и патриоти-
ческой работы. Сотрудники музея бережно хранят всё то, что стирается с годами и 

Коллектив музея
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веками. Ведь без знания истории, уважения 
прошлого, невозможно достичь прекрасного 
будущего. 

Такими увлеченными людьми, любя-
щими свою работу, можно назвать директора 
музея Татьяну Ивановну Михалькову, возглав-
ляющую учреждение почти 30 лет, главного 
хранителя предметов музейного значения Еле-
ну Петровну Комышан, методиста Людмилу 
Константиновну Гореликову. 

Воспоминания Людмилы Константинов-
ны и личное знакомство с нашими земляками 
позволяют оживить и добавить душевных но-
ток в каждое мероприятие. Работает в музее и 
молодой специалист – Лидия Михайловна Коз-
ликина, замечательный экскурсовод, который 
своим рассказом увлечет любого, будь то ребе-
нок или взрослый. 

В разные годы работали: Волкова Инна 
Геннадьевна, Кисельникова Елена Викторовна. 

Гореликова Людмила Константиновна

Людмила Константиновна с 2000 года ра-
ботает методистом в Мошковском краеведче-
ском музее. Ей всегда была интересна история. 
Ведь так важно сегодня знать историю малой 
родины всем, живущим на Мошковской земле. 

К своей работе относится творчески, но-
ваторски. Людмила Константиновна – автор 
проектов, статей в газеты и журналы, лекций, 
экскурсий. Проекты, написанные Людмилой 
Константиновной, выиграли гранты админист-
рации Новосибирской области. К примеру, про-
ект «Здесь начинался путь в большую литера-

туру» – о Мошковском периоде жизни и творчества писателя А.С. Иванова, «В согласии 
рождается единство» – о межнациональном культурном сотрудничестве, а рамках реа-
лизации проекта прошел праздник «Дорога длиною в век». Так отмечалось 100-летие 
Алексеевской волости. К этому событию было приурочено открытие крестьянского 
двора на площади перед музеем. Людмила Константиновна награждена грамотами 
Министерства культуры, Губернатора НСО, медалью «За любовь и верность».

Комышан Елена Петровна

Елена Петровна с 4 апреля 2005 года по настоящее время работает главным 
хранителем предметов музейного значения. 

Дисциплинированный, трудоспособный работник. К своим обязанностям отно-
сится добросовестно, творчески. Активно работает по пополнению фонда музея. 

Козликина Л.М. 

Гореликова Л.К.
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– Мне всегда интересно брать в руки ста-
ринную вещь. Вы только представьте, сколько 
людей её до этого держали в руках, а у нас еще 
какие раритеты есть, и каждый испытывал 
свои чувства восхищения. И вот эта связь с по-
колениями давно ушедших предков заворажи-
вает. «Всегда радуюсь, когда в музее появляется 
новый предмет или вещь из далекого прошло-
го», – говорит Елена Петровна. Ею был подго-
товлен путеводитель по фондам музея, она 
ведёт учёт музейных предметов. Работает над 
созданием электронного каталога основного 
фонда и внесению его в Госкаталог РФ. Прове-
ла огромную работу по выявлению мошковчан, 
воевавших на фронтах Великой Отечественной 
войны, формированию Бессмертного полка. 
Награждена грамотой Министерства культуры.

Михалькова Татьяна Ивановна
Татьяна Ивановна в 1994 году была принята директо-

ром музея Боевой и Трудовой Славы. Татьяна Иванова нача-
ла заниматься поисковой работой по краеведению и сбором 
предметов музейного значения, формированием краевед-
ческого фонда. И начала с себя, родных, знакомых, соседей. 
Чемодан, портмоне и многое другое из семейного архива Та-
тьяны Ивановны сегодня занимают почётное место в фонде 
музея. Постепенно, в результате кропотливой работы дирек-
тора-организатора, который душой болеет за свое дело, в му-
зее появились предметы военного времени – котелок, воен-
ная фляжка, трофейная ложка; предметы домашней утвари: 
самовар, корыто, жернова, … одежда: самотканые и льняные 
полотенца; музыкальные инструменты: патефон, гармонь... 

Сотрудники, которые пришли работать также начали 
заниматься краеведением, пополняя фонд музея. Татьяна Ивановна проводит боль-
шую работу по разработке и реализации основных направлений деятельности музея: 
формированию музейного фонда и внесению его в Госкаталог РФ; экспозиционно-
выставочной деятельности, организации и проведении выездных выставок, разра-
ботке сайта музея, созданию видеофильмов и презентаций. Она грамотно руководит 
коллективом, инициирует сотрудников на участие в различных конкурсах, проектах, 
олимпиадах. Результаты этого участия принесли в копилку наград музея дипломы, 
грамоты, благодарственные письма разных уровней. 

Татьяна Ивановна является координатором общественного движения Ново-
сибирской области, р.п. Мошково «Бессмертный полк». Постоянно повышает свою 
квалификацию на семинарах по музейному делу, курсах, направленных на внедрение 
информационных технологий.

Работа спорится тогда, когда она любима, а Татьяна Ивановна и её дружный 
коллектив живут своим делом, она (работа) не отпускает их ни в выходные дни, ни 

Комышан Е.П.

Михалькова Т.И. 
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даже в отпуске. Стоит, что-то интересное увидеть, они тут же думают, как бы это чудо 
приобрести для музея. Татьяна Ивановна награждена грамотами министерства куль-
туры, Губернатора НСО.

Существует мнение, что в музеях жизнь замирает, мол, старинные предметы и 
коллекции требуют к себе тихого почтения, а в Мошковском районном краеведче-
ском музее жизнь кипит. Коллектив всегда полон новых идей и планов. 

Мастера прикладного творчества ...

Тимошенко Николай Григорьевич

Проживает в Мошковском районе в с. Уч-Балта. Рабо-
тал животноводом, был секретарём комсомольской органи-
зации. Около 30 лет занимал руководящие должности. Пе-
ред выходом на пенсию был директором школы в поселке 
Уч-Балта. Интерес работы с деревом у Николая Григорьеви-
ча развивался с самого детства, когда он впервые попробо-
вал выпиливать изделия лобзиком. Более четырех лет за-
нимается «корнепластикой». 

Это направление, для которого характерна неповто-
римость образов, созданных природой. Такая скульптура, 
подмеченная внимательным глазом художника, в причуд-
ливом переплетении корней, сучьев и различных наростов 
всегда будет необычайно интересна своей неповторимой 

формой и рисунком. В копилке мастера около 100 работ. Природа создает исходный 
материал (чаще всего это комлевая часть дерева с необычными, изогнутыми форма-
ми и причудливыми наростами), а мастер формирует из этого материала конкрет-
ное изделие, сюжет, а то и целую композицию. Уникальность выставки заключается 
в том, что не каждый мастер способен освоить подобную технику. На выставке работ 
Тимошенко Николая Григорьевича представлено около 50 работ: морские кораллы 
и рифы, лягушата, крабы, черепахи, необыкновенные чаши в форме сказочных птиц. 

В работах мастера отражена вся суть необычного природного мира. Каждое из-
делие наделено особой любовью и душой.

Патрушева Нина Ивановна

Трудовую деятельность начала в 1955 году секрета-
рем в райисполкоме. Окончив Болотнинское педагогиче-
ское училище, пошла работать в Мошковскую восьмилет-
нюю школу учителем биологии и труда (с 1964 по 1994 г.).

С 1994 по 2007 г. работала педагогом дополнительно-
го образования в Доме школьников. На занятиях ребята вя-
зали салфетки, игрушки, одежду, украшения для интерьера. 
Работы детей не раз занимали призовые места на разных 
конкурсах.

В 1998 году Нина Ивановна с детьми была приглаше-
на на телепередачу «Лад», где ребята рассказали о своем 
педагоге и представили работы. С 2007 по 2018 г. работала 

Тимошенко Н.Г.

Патрушева Н.И.
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инструктором по труду в Социально-реабилитационном центре для несовершенно-
летних. Она не просто организовывала досуг детей – она давала им навыки, которые 
многим пригодились в жизни. Нина Ивановна провела не один десяток мастер-клас-
сов. Самый масштабный был в Новосибирске, где приняли участие более 70 детей и 
взрослых. В копилке Нины Ивановны более 100 наград различных уровней: дважды 
становилась победителем конкурса «Лучший по профессии» в сфере социального об-
служивания населения в Новосибирской области. 

Ìàñòåðñêàÿ õóäîæåñòâåííîé êîâêè 
äèíàñòèè Ïîäëåñíûõ  _______________________________

Сергей Алексеевич Подлес-
ный – мастер-кузнец в пятом поколе-
нии. В Новосибирске в 2004 году от-
крыл своё предприятие «Кузнечная 
Мануфактура». Кузнечное ремесло в 
их семье передавалось из поколения 
в поколение. Прадеды по линии ма-
мы и отца были кузнецами.

– Династия нашего дела уходит 
в далекий 1915 год, – говорит Сергей 
Алексеевич. – Мой прадед был кузне-
цом. Настоящим кузнецом, знающим 
много тайн и секретов кузнечества. 
Семейно-историческая легенда гла-
сит, что уголек, который передава-
ли из поколения в поколение, что-
бы бросить его при первом розжиге 
горна, дошел до меня аж из 1915-го! 
Щипцы и дедов фартук тоже помнят тепло того столетнего огня.

Кузнечное ремесло – это тяжелый труд. Этим могут владеть только влюблен-
ные в это дело люди. 

Кованую вещь и кузнечную воду всегда хранили 
в каждом доме, для защиты семьи от бед и болезней. 
Теперь мы с любовью, благодарностью прародителям, 
со знанием дела продолжаем кузнечную династию 
Подлесных. 

Маслов Сергей

После окончания педагогического колледжа пре-
подавал технологию в Дубровинской средней школе. 
Учился на факультете технологии и предприниматель-
ства Новосибирского педагогического университета, 
был руководителем военно-патриотического клуба 
«Патриот». Занимается токарными работами по дере-
ву, прорезным выпиливанием струной. Изделия Сергея 

Подлесный С.А., Богатырев А.

Маслов С.
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Маслова были отмечены дипломами на выставках прикладного творчества. Сергей 
стал дипломантом Межрегиональной художественной выставки «Мир дерева». 

Корчагина Зинаида Алексеевна

Зинаида Корчагина – известный художник-ке-
рамист. В с. Ташара у неё собственная художествен-
но-керамическая мастерская «Царица», в которой 
Зинаида создает настоящие произведения искус-
ства. Зинаида Алексеевна керамикой занимается 
более 14 лет. В 2009 году она окончила государст-
венный Томский политехнический университет по 
специальности – технолог керамики. Мастерица 
изготавливает керамические изделия по старин-
ным технологиям, использует авторскую технику 
отжимки по форме, молочный и восстановитель-
ный обжиг, вощение, лощение и технологию обра-
ботки поверхности тиснением по сырой глине. Вся 
керамика создана из глин месторождений с. Ташара, 

которые обладают наибольшей прочностью и огнестойкостью. В своем творчестве, 
опираясь на народные традиции, она создает авторские, оригинальные произведе-

ния, изобретает собственные приемы в технике лепки и де-
коре своих работ. Зинаида – участник городских, областных, 
межрегиональных выставок, лауреат фестивалей «Сибир-
ская керамика», ярмарки художественных ремесел «Сибир-
ский сундучок», награждена бронзовой медалью на второй 
культурной олимпиаде Новосибирской области в 2012 г. В 
2013 г. Зинаида Алексеевна активно участвовала в вирту-
альной выставке-конкурсе «Ярмарка талантов» на сайте 
«Традиционная народная культура Алтайского края». Зане-
сена в «Золотую книгу культуры Новосибирской области» 
в номинации «Мастер – золотые руки». Работы Зинаиды 
находятся в частных коллекциях в России, США, Германии, 
Польше, Австралии, Мальты, Англии, Италии и Китае.

Андрей Анатольевич Кулага

Андрей Анатольевич проживает в с. Са-
рапулка. Совместно с братьями Александром 
и Иваном выполняет различные работы по 
дереву: строительство домов, беседок, бань, 
изготовление мебели, предметов интерьера, 
посуды и домашней утвари. Самым большим и 
значимым проектом мастеров стал «Дом хоб-
битов», где каждая деталь – от самого строе-
ния до его внутреннего наполнения – являет-
ся уникальной и единственной в своем роде. 

Корчагина З.А.

Кулага А.А.
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Из истории РОВД ...

Ñòàíîâëåíèå  _______________________________________
В 1972 г., на базе отделений внутренних дел Новоси-

бирского и Болотнинского районов, приказом УВД Новоси-
бирского облисполкома был воссоздан Мошковский РОВД 
в связи с восстановлением Мошковского района. 14 апреля 
1972 года на сессии Мошковского райисполкома был утвер-
жден в должности начальника районного отдела внутрен-
них дел Демченко Владимир Николаевич. До апреля 1972 г. 
исполняющим обязанности начальника отдела был Попов 
Филипп Степанович. 

Попов Ф.С. был участковым, впоследствии – опер-
уполномоченным, начальником паспортного стола, началь-
ником отделения, заместителем начальника Мошковского 
РОВД. 

Штатное расписание отдела милиции состояло все-
го из 35 должностей сотрудников милиции. Отдел вну-
тренних дел располагался в старом деревянном здании по 
ул. Кирова. 

Работу оперативных подразделений с начала организации района осуществ-
ляли опытные профессионалы уголовного сыска Яков Михайлович Донов, который 
практически жил в служебном кабинете и лично возглавлял работу по раскрытию 
тяжких и особо тяжких преступлений, Владимир Александрович Гущин, опытный 
оперативный работник, впоследствии возглавлявший работу следственно-оператив-
ных групп МВД России по раскрытию особо тяжких преступлений, возбуждённых в 
разных регионах. 

С 1980 года в должности начальника следственного отдела проходил службу 
Н.И. Гавриленко, затем Николай Иванович был назначен заместителем начальника 
РОВД по оперативной работе, организовывал работу уголовного розыска, отделения 
по борьбе с преступлениями в сфере экономики. Т.К. Гавриленко с 1980 г. проходила 
службу в должности старшего следователя по расследованию преступлений, совер-
шенных несовершеннолетними. 

Татьяна Карповна и Николай Иванович Гавриленко зарекомендовали себя 
высококвалифицированными сотрудниками органов внутренних дел, воспитали 
достаточно много молодых сотрудников, являлись для них наставниками, дали 
путёвку в милицейскую службу десяткам сотрудников, в том числе начинающе-
му следователю Еременко С.В., назначенному впоследствии на должность началь-
ника отдела внутренних дел Мошковского района, Жигаленко Ю.А., Пяткову К.Г., 
Николаеву С.И., назначенным впоследствии руководителями структурных подра-
зделений РОВД. 

Коллектив Мошковского РОВД под руководством подполковника милиции 
В.Н. Демченко сформировался и окреп духовно, морально и качественно. Тради-
ции прошлых поколений всегда в коллективе РОВД оставались на вооружении 
личного состава и поддерживались руководителями отдела и его структурных по-
дразделений.

Попов Ф.С.
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Владимир Николаевич Демченко
(май 1972 – ноябрь 1983 гг.)

Владимир Николаевич родился в 1934 году. Отслу-
жив в армии, поступил в Ташкентскую школу милиции. 
Работать начал старшим оперуполномоченным ОБХСС в 
г. Купино. Демченко предложили перейти на службу в Мош-
ковский район, трудовую деятельность начал в 1972 году в 
должности начальника отдела внутренних дел. Владимиру 
Николаевичу с нуля пришлось создавать материально-тех-
ническую базу отдела и решать вопросы кадровой комплек-
тации на новом месте. Встал вопрос о строительстве нового 
здания РОВД. Личный состав в шутку Владимира Никола-
евича называл «прорабом». В строительстве здания РОВД 
хозспособом принимали участие все сотрудники отдела. В 
1974 году коллектив переселился в новое здание. Через год 
с небольшим построили еще одно здание, где разместились 

прокуратура, следователи милиции, вневедомственная охрана.
За годы трудовой деятельности Владимир Николаевич показал себя грамот-

ным специалистом, хорошим организатором и глубоко порядочным общительным 
человеком. 

Помимо деловых, профессиональных качеств он очень любил искусство и с дет-
ства участвовал в театральных постановках, читал стихи, басни. По его инициативе в 
отделе МВД был создан хоровой коллектив под руководством Любови Ивановны Дем-
ченко. Первыми участниками хора стали сотрудники ОВД и члены их семей, который 
стал визитной карточкой не только РОВД, но и Мошковского района. До настоящего 
времени народный хоровой коллектив «Гармония» принимает участие в смотрах ху-
дожественной самодеятельности ГУ МВД России по Новосибирской области. После 
выхода на заслуженный отдых Владимир Николаевич возглавил совет ветеранов ОВД 
по Мошковскому району. Его жизнь – достойный пример человечности и стойкости. 

Курочкин Николай Сергеевич

В сентябре 1973 года после окончания Омской высшей школы милиции Н.С. Ку-
рочкин был направлен в Мошковский отдел внутренних дел Мошковского райиспол-
кома на должность инспектора уголовного розыска. Его наставником был Донов Яков 
Михайлович. Про таких, как он, говорят: «опер от Бога»! По его словам, только благо-
даря Донову стал опытным оперативником. 

В 1983 году начальником Мошковского РОВД был назначен майор милиции 
Дудкин Алексей Ильич (ноябрь 1983 – март 1985 гг.), которого через год сменил Лео-
нид Степанович Великодный (март 1985 – март 1990 гг.), майор милиции. 

Леонид Степанович внёс существенный вклад в укрепление служебной и ис-
полнительской дисциплины. В 1986 году, в ходе коммунистического субботника, по 
всему периметру здания Мошковского РОВД были высажены саженцы елей, которые 
стали украшением не только территории РОВД, но и центра р.п. Мошково. 

Сложная оперативная обстановка. Нахождение района в непосредственной 
близости от областного центра порождает много проблем для милиции. Освобожда-
ющихся из мест лишения свободы не прописывают в Новосибирске, и они едут туда, 

Демченко В.Н.
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куда их везёт электричка. В районе 59 дачных обществ (а 
это десятки тысяч домиков, иногда близких к особнякам), 
расположены вдоль железной дороги. 

На разводе лейтенант Бугрик Василий Иванович до-
кладывает оперативную обстановку. С час назад поступи-
ло заявление о краже на телеграфе кошелька с деньгами 
из сумки. Подозрение пало на военнослужащих срочной 
службы, находившихся в тот момент в зале. Остаются нера-
скрытыми преступления, совершенные в предшествующие 
дни. Это кража золотых вещей из квартиры, шести попугаев 
из «живого уголка» Мошковской средней школы, попытка 
вскрыть склад одного из райцентровских магазинов. Тре-
вожная ориентировка поступила из Омска. Двумя неизвест-
ными убит милиционер. Преступники, появление которых 
не исключено и здесь, по всей вероятности, вооружены. По-
сле короткого инструктажа дружина учебного комбината 
ДОСААФ отправляется на патрулирование. 

Правда, сегодня добровольные помощники милиции 
заступили на дежурство без своего транспорта. Зато все 
они – мужчины, и уже одно это обстоятельство – ощути-
мое подспорье для райотдела. Вместе с дружинниками на 
маршруте водитель-милиционер Василий Иванович Плот-
ников. Для него, кстати, это так называемое дежурство в 
личное время. Такая традиция возникла в Мошковской ми-
лиции несколько лет назад – каждый из сотрудников ежеме-
сячно посвящает службе от десяти и более часов свободного 
времени. Но по-настоящему оценить значение этой инициа-
тивы можно сейчас, когда кривая преступности всюду круто 
поползла вверх.

Необходимо отметить в работе Л.С. Великодного чет-
кость, конкретность в постановке задач и путей 
их решения, а также высокую требовательность к 
себе и подчинённым. 

Он строго спрашивал с каждого работника 
за выполнение возложенных на него задач и обя-
занностей. С его приходом заметно повысилась 
дисциплина среди сотрудников милиции, а с те-
ми, кто не выдерживал такого режима работы, 
приходилось расстаться. За годы работы началь-
ником Мошковского РОВД Леониду Степановичу 
удалось сплотить дружную команду единомыш-
ленников и мобилизовать их на качественное, эф-
фективное выполнение поставленных задач.

В отделе внутренних дел плечом к плечу с 
опытными несут службу молодые сотрудники. 
Большинство из них своим самоотверженным 
трудом подают пример верного и преданного слу-

Дудкин А.И.

Великодный Л.С.

Бугрик В.И., оперативный дежурный
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жения народу, Родине; безупреч-
ного выполнения присяги. 

 Это участковые инспек-
торы милиции Федор Иванович 
Шемчук, В.С. Рисунов, А.П. Мор-
двинов, А.М. Шашенко, А.Г. До-
рохин, Г.Н. Ляшенко. Это к ним, в 
первую очередь, обращаются лю-
ди в любое время суток, в любой 
день недели и всегда получают 
необходимую помощь.

Высокий профессионализм 
отличает А.Д. Шульмина, Н.С. Ку-
рочкина, В.П. Борзых, А.Р. Алимова, 
которые быстро ориентируются в 
сложной оперативной обстанов-
ке, находят короткий путь к рас-
крытию любого преступления. 
Прочными специальными знани-
ями, культурой в работе обладают 
сотрудники следственного отде-
ления П.А. Мельниченко, Т.К. Гав-
риленко, П.А. Тимофеев, А.Г. Пота-
пов, Ю.И. Лавренко.

В 1990 г. на должность на-
чальника Мошковского РОВД 
назначен майор милиции Ведер-
ников Андрей Павлович (март 
1990 – ноябрь 1993 гг.), высоко-
квалифицированный оператив-
ный работник, хорошо владею-
щий оперативной обстановкой на 
территории Мошковского района.

Заместителем начальника 
РОВД назначен капитан милиции 
Еременко С.В. Проводится работа 
по укреплению связи милиции с 
общественностью, укреплению 
авторитета милиции среди насе-
ления, активизации работы на-
родных дружин на предприятиях 
района. Штатная численность 
милиции выросла до 110 сотруд-
ников.

Повысился уровень профессионализма сотрудников милиции, что способство-
вало укреплению связей с трудовыми коллективами и населением района, снижению 
уровня преступности, оздоровлению криминогенной ситуации в районе. В октябре 

Шемчук Ф.И.

Дорохин А.Г.

Ляшенко Г Н.

Ведерников А.П. 

Алимов А.Р.
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1993 года подполковник Ведер-
ников А.П. был назначен на долж-
ность начальника Управления 
уголовного розыска УВД Новоси-
бирской области. 

1 ноября 1993 г. начальни-
ком отдела внутренних дел Мош-
ковского района назначен майор 
милиции Еременко Сергей Вла-
димирович (ноябрь 1993 – май 
2000 г.), заместителем начальни-
ка по работе с кадрами – подпол-
ковник милиции Курочкин Н.С., 
заместителем начальника РОВД 
по оперативной работе – Борзых 
Вячеслав Петрович, заместителем 
по службы общественной безопас-
ности – майор милиции Шашен-
ко А.М. 

Все назначенные руководи-
тели путь становления как про-
фессионалы проходили в Мош-
ковском РОВД, хорошо владели 
криминогенной ситуацией на тер-
ритории района, что позволило в 
кратчайшие сроки мобилизовать 
личный состав на работу в новых 
условиях, условиях осложнения 
криминогенной обстановки в 
стране, ростом организованной 
преступности, рейдерскими захватами собственности, перераспределением сфер 
влияния криминальных авторитетов, переделом собственности не только на терри-
тории Новосибирской области, но и на территории близлежащих регионов, Кемеров-
ской области и Красноярском крае.

В структуре Мошковского РОВД были созданы новые службы и подразделения, 
такие, как: штаб, его работу возглавил Игорь Кротов, криминальная милиция, её на-
чальником назначен Борзых В.П., милицию общественной безопасности возглавил 
А.М. Шашенко, заместителем начальника по следствию назначен С.И. Николаев, заме-
стителем начальника РОВД по работе с личным составом – Евгений Петрович Сасов.

Подполковник милиции Шашенко А.М. после выхода на пенсию возглавил по-
дразделение судебных приставов по Мошковскому району, продолжая тесное взаимо-
действие с подразделениями РОВД по организации исполнения судебных решений. 

В 1994 году штат Мошковского РОВД уже состоял из 180 сотрудников милиции, 
стали внедряться новые методы и формы работы. Существенно облегчили работу со-
трудников электронно-вычислительные машины и персональные компьютеры, зна-
чительно улучшилось материально-техническое обеспечение служб РОВД, в зданиях 
РОВД и служебных кабинетах проведён капитальный ремонт, в результате которого и 

Еременко С.В. Шашенко А.М.

Фролов А.Н. Жигаленко Ю.А.
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в настоящее время сохраняется комфортная 
обстановка, здания РОВД капитально отре-
монтированы, смонтирована металлическая 
кровля крыши здания. Продолжилась работа 
по совершенствованию оперативно-служеб-
ной деятельности и управленческой дея-
тельности, индивидуально-воспитательной 
работы с личным составом отдела, укрепле-
нию профессионализма в коллективе, ядро 
которого сформировалось в 70-х годах. Руко-
водителями структурных подразделений по 
линиям деятельности РОВД были назначены 
высокопрофессиональные сотрудники, име-
ющие огромный опыт оперативно-следст-
венной работы и составляющие ядро коллек-
тива отдела. 

Зеркалом отдела внутренних дел явля-
лась дежурная часть, работу которой органи-

зовывали Игорь Анатольевич Кротов и начальник дежурной части Фролов Анатолий 
Николаевич, от которых зависела оперативность принятия решений по заявлениям 
граждан о совершенных преступлениях, формирование следственно-оперативных 
групп и организация их выезда на место совершения преступления. 

Руководители служб криминальной милиции Жигаленко Юрий Александро-
вич, Патрин Михаил Сергеевич, Пятков Константин Геннадьевич оперативно, на вы-
соком профессиональном уровне решали задачи по раскрытию неочевидных тяжких 
и особо тяжких преступлений, установлению местонахождения лиц, пропавших без 
вести, розыску скрывшихся от следствия и суда преступников. 

Оперативные работники Сергей Мещеряков, Сергей Достовалов, Валерий Жи-
галов, Владимир Пучков, Виталий Дмитриевич Рязанцев, Гия Гелашвили в любое вре-
мя суток в составе следственно-оперативной группы выезжали на место совершения 
преступления. В результате грамотных следственно- оперативных мероприятий, сла-
женной работе всех членов СОГ наиболее часто преступления раскрывались по «го-
рячим» следам, раскрываемость преступлений составляла более 90 %, а особо тяжких 

преступлений – около 98 %. 
Боллее 20 лет в органах внутренних дел служит майор 

милиции Владимир Дмитриевич Багин, помощник началь-
ника дежурной части, грамотный, исполнительный офицер, 
уделяющий много внимания обучению молодых сотрудни-
ков.

Мало кто из жителей района знает о том, что этим 
парням приходилось оставаться в схватке один на один с 
вооруженными преступниками и нередко рисковать своей 
жизнью защищая жизни граждан и тех, кому требовалась их 
помощь. 

При таких обстоятельствах от множества ноже-
вых ранений погиб оперуполномоченный уголовного розыска 
Мошковского РОВД Вадим Лапов.Багин В.Д.

Патрин М.С.
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Вадим Васильевич Лапов

Вадим Васильевич родился 18 ноября 1959 года. По-
сле окончания 8 классов Пихтовской средней школы в 1974 
году, четыре года работал мозаичником. С 1978 по 1980 год 
находился на действительной срочной военной службе. Де-
мобилизовавшись, поступил на работу в Железнодорожный 
ОВД г. Новосибирска в качестве милиционера патрульно-
постовой службы и параллельно обучался в Новосибирской 
школе милиции. По окончании школы милиции был пере-
веден на работу в отделение уголовного розыска Мошков-
ского РОВД. Вадим Васильевич работал на сложном участке: 
в п. Сокур и в относящихся к Сокурскому Совету населённых 
пунктах. Близость к городу, значительное количество лиц 
в Сокуре, ранее судимых, множественные дачные общества 
формировали сложную криминогенную обстановку. К тому же в перестроечный пе-
риод количество преступлений и их тяжесть выросли в разы. Однако молодой спе-
циалист уголовного розыска за короткий срок добился высоких показателей в опе-
ративной работе, в раскрываемости неочевидных преступлений, был переведен на 
должность старшего оперуполномоченного ОУР. У жителей п. Сокур пользовался за-
служенным авторитетом, был всегда открыт людям, по первому зову шёл на помощь 
оказавшимся в беде. 20 июля 1994 г. Вадим Васильевич задержал двух опасных пре-
ступников, совершивших разбойное нападение на торговую точку. При транспорти-
ровке бандитов на собственной машине старший лейтенант милиции не заметил нож 
в складках одежды одного из бандитов и получил 20 ножевых ранений, от которых 
скончался на месте. Посмертно старший лейтенант В.В. Лапов награжден орденом 
Мужества. 

Приказом МВД России от 4 августа 2004 года № 489 старший лейтенант ми-
лиции Лапов Вадим Васильевич зачислен навечно в списки личного состава отдела 
внутренних дел Мошковского района Новосибирской области, занесен на Доску По-
чета граждан Мошковского района. Сотрудники отдела свято хранят память о своём 
товарище, его имя увековечено на Стеле Памяти УВД Новосибирской области.

Решением 5 сессии первого созыва территориального Совета депутатом 
Мошковского района от 05.06.1997 г. присвоено звание «Почётный гражданин 
Мошковского района».

В непростой обстановке 90-х, бурных криминальных 
лет, работал следственный отдел под руководством старше-
го лейтенанта Сергея Ивановича Николаева, впоследствии 
назначенного начальником отдела внутренних дел. Отсут-
ствие по многим видам преступлений законодательной 
базы и судебной практики, противоречивое многообразие 
толкования уголовно-процессуального законодательства 
отрицательно сказывалось на выполнении принципа неот-
вратимости наказания за совершенное преступное деяние. 

В следственном отделе трудились высокопрофес-
сиональные, квалифицированные следователи Анатолий 
Понедельников, Игорь Ивашов, Екатерина Тимофеевна 

Лапов В.В.

Достовалова Н.В.
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Плотникова, Елена Анатольевна Иванова, заместитель на-
чальника отдела Петр Михайлович Дубовский.

С интересом и молодым задором работали молодые 
специалисты – Андрей Дорохин, Татьяна Макеева, Николай 
Емелин, Константин Милешин и другие.

Сложился крепкий и дружный коллектив в отделении 
дознания, который возглавлял молодой, энергичный лей-
тенант милиции Вороной Дмитрий Владимирович, ныне 
полковник полиции, продолжает службу в должности заме-
стителя начальника ИЦ ГУ МВД России по Новосибирской 
области.

Надежными помощниками оперативных сотрудников 
и следователей отдела, в обнаружении и фиксации следов 
преступлений, были эксперты-криминалисты Валерий Ген-
надьевич Заворин и Александр Попов. 

На передовых рубежах борьбы с правонарушениями всегда стояли участковые 
инспекторы милиции, в разное время руководили отделом участковых инспекторов 
Шашенко А.М., Суворин В.И, надежными помощниками и высокопрофессиональными 
сотрудниками зарекомендовали себя участковые инспекторы Александр Дорохин, 
Геннадий Иосифович Ивановский, Евгений Гордиенко, Геннадий Ляшенко, Олег Ти-

нин, Александр Елтышев, Олег Шумкин. 

Суворин Валерий Иванович

Валерий Иванович родился 27.12.1950 года. В 1970 го-
ду окончил лесной техникум, по образованию техник лесно-
го хозяйства. После службы в армии приехал в Мошковский 
район. В июле 1973 года пришел служить в отдел внутрен-
них дел участковым инспектором. В 1980 г. окончил школу 
милиции по специальности юрист. По карьерной лестнице 
от участкового инспектора милиции дошёл до начальника 
дежурной части отдела внутренних дел, подполковник ми-
лиции (с 1992 по 27.08 1999 г.).

Особая роль в профилактике правонарушений несо-
вершеннолетних отводится подразделению по делам не-
совершеннолетних, которым руководили ответственные и 
добросовестные сотрудники – Алла Николаевна Курочкина, 
Ольга Владимировна Демченко, Александр Григорьевич 
Борисов, позднее назначенный начальником Мошковского 
РОВД. Чуткость и внимание к трудным подросткам прояв-
ляли участковые инспекторы по делам несовершеннолет-
них Лидия Васильевна Васильева, Екатерина Тимофеевна 
Плотникова, Светлана Багиева, Татьяна Спиридонова. 

Участковые по делам несовершеннолетних выявляли 
по месту проживания, в школах района трудных подрост-
ков, несовершеннолетних, попавших в сложную жизненную 
ситуацию, неблагополучные семьи, в которых проживали 

Ивановский Г.И.

Суворин В.И.

Васильева Л.В.
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несовершеннолетние, и проводили с ними работу совместно с комиссией по делам 
несовершеннолетних при администрации Мошковского района.

Курочкина Алла Николаевна

Алла Николаевна родилась 23.02.1947 г. В 1969 году 
окончила Ростовский педагогический институт по специ-
альности «Русский язык и литература». В декабре 1974 г. 
пришла служить инспектором детской комнаты ОВД Мош-
ковского райисполкома, окончила школу милиции. С 1991 
по 1993 г. она старший инспектор по делам несовершенно-
летних ОВД, майор милиции.

Часовыми жизни называют работников ГАИ, именно 
от них зависит безопасность на автотрассах, а, следова-
тельно, и сохранение жизней участников дорожного дви-
жения и пешеходов. Руководители отдела ГАИ, Колесников 
Владимир Александрович, Хацкевич Александр Алексан-
дрович, Руднев Сергей Владимирович особое внимание уделяли повышению про-
фессионального мастерства подчинённых сотрудников, регулярному проведению 
рейдов по профилактике дорожно-транспортных происшествий и выявлению во-
дителей, управляющих автотранспортными средствами в состоянии алкогольного 
опьянения. 

Высоких показателей в своей работе добивается группа инспекторов до-
рожно-патрульной службы, возглавляемая Д.Г. Пеньковым. С октября 1984 года 
работает в Ташаре сержант милиции Г.Н. Морозов. Благодаря принципиальному 
отношению к своему делу не счесть, скольким людям Г.Н. Морозов сохранил жизнь 
и здоровье. Вот уже в течение нескольких лет на дорогах несёт службу сержант 
милиции В.Г. Тимошенко. Учится у старших и молодой инспектор сержант мили-
ции А.В. Неживых. 

Скромность, объективность и вежливое обращение с участниками дорожно-
го движения присущи таким инспекторам, как 
Дмитрий Пеньков, Владимир Петров, Юрий 
Михальков, Олег Ивановский, Сергей Лебедев. 
Юрий Михальков поступил на службу в отдел 
ГАИ Мошковского РОВД после выполнения ин-
тернационального долга в Республике Афганис-
тан, добросовестный сотрудник, заслуживший 
авторитет и уважение среди жителей Мошков-
ского района. 

Совсем юной девушкой начала свой слу-
жебный путь Т.М. Сыроквашина, бессменный 
руководитель паспортно-визовой службы, 
став высококлассным руководителем, настав-
ником молодых сотрудников, воспитавшим 
целую плеяду сотрудников, продолживших 
службу в других подразделениях отдела вну-
тренних дел. Среди них Наталья Николаевна 

Курочкина А.Н.

Руднев С.В.
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Соловьева, Екатерина Тимофеевна Плотни-
кова, Наталья Семенова и другие. Женский 
коллектив в районном отделе внутренних 
дел всегда был высокоорганизован, наравне 
с мужчинами они всегда принимали актив-
ное участие в проведении профилактических 
рейдов, в работе следственно-оперативных 
групп, раскрытии и профилактике тяжких и 
особо тяжких преступлений. Особые слова 
благодарности заслуживают женщины-ру-
ководители структурных подразделений: 

Т.М. Сыроквашина, Ольга Семеновна Юган-
сон – начальник отдела по руководству участ-

ковыми инспекторами милиции, Наталья Николаевна Соловьева – старший ин-
спектор разрешительной системы, О.В. Демченко руководитель инспекции по 
делам несовершеннолетних и другие. 

Начальник отдела внутренних дел, заместители по направлениям деятельнос-
ти, руководители структурных подразделений особое внимание уделяли повышению 
профессионального мастерства сотрудников отдела, созданию в коллективе РОВД 
устойчивого морально-психологического климата, комфортных бытовых условий, 
которые несомненно способствовали выполнению личным составом служебных за-
дач на высоком профессиональном уровне. Служить в органах внутренних дел было 
почётно. 

Сергей Владимирович Еремёнко родился 14 мая 1958 г. После армии, по направ-
лению райкома комсомола, поступил на службу в Мошковский отдел внутренних дел. 
Окончил Свердловский юридический институт. Первым наставником был капитан 
Васильев Владимир Никитич – дежурный по ОВД. 

Ерёменко за 25 лет прошёл по всем ступенькам служебной лестницы, от дежур-
ного инспектора по спецкомендатуре до начальника Мошковского РОВД. 

Благодаря высокой результативности работы личного состава РОВД по ос-
новным направлениям оперативно-служебной деятельности полковник полиции 

Еременко С. В. награжден медалью «За отличие в охране об-
щественного порядка», именным табельным оружием – пи-
столетом Макарова, присвоено почётное звание – Почётный 
сотрудник органов внутренних дел. 

За историю Мошковского РОВД с 1972 года в коллекти-
ве работали и продолжают нести службу более 15 милицей-
ских династий. Дети достойно продолжали и продолжают 
выполнять служебный долг по защите чести и достоинства 
жителей Мошковского района. Среди них Колесников Вла-
димир Александрович, бывший начальник ГАИ, Гавриленко 
Анна Николаевна и Наталья Николаевна, Демченко Ольга 
Владимировна, майор милиции, Достовалова Наталья Вла-
димировна и ее сын Достовалов Сергей, полковник полиции, 
Рязанцев Алексей, бывший следователь, Дорохин Андрей, 
бывший следователь, Золотухин Павел Валерьевич, полков-
ник полиции, служит в должности начальника Управления 

Михальков Ю.П.

Югансон О.С.
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по борьбе с экстремизмом Главного Управления МВД России по Новосибирской об-
ласти, Михальковы Елена Юрьевна и Алексей Юрьевич продолжают дело отца, стали 
достойными офицерами, Михальков Алексей Юрьевич проходит службу в федераль-
ной службе безопасности РФ, майор милиции, Ведерников Дмитрий Андреевич прохо-
дил службу в главном управлении МВД России по Сибирскому федеральному округу, 
Еременко Вадим Сергеевич, полковник полиции, после окончания Омской Академии 
МВД России проходил службу в уголовном розыске, затем в должности начальника 
отделов полиции по Железнодорожному и Советскому районам Новосибирска, на-
чальника Управления по охране общественного порядка МВД Республики Бурятия и 
Главного управления МВД России по Новосибирской области, после 25 лет службы на 
заслуженном отдыхе. 

Коллектив Мошковского РОВД всегда с теплом и заботой относился к ветера-
нам органов внутренних дел, поддерживал с ними теплые отношения, а ветераны в 
свою очередь вносили ощутимый вклад в раскрытие и расследование преступлений, 
вызвавших большой общественный резонанс, поскольку их жизненный и профессио-
нальный опыт всегда были востребованы молодыми сотрудниками и руководителя-
ми отдела внутренних дел.

С.В. Еременко

С 2000 по 2003 г. ОВД воз-
главлял подполковник милиции 
Сергей Иванович Николаев. 

С 2003 по 2005 г. руководст-
во Мошковским РОВД принял пол-
ковник милиции Вячеслав Петро-
вич Борзых. 

С января 2006 по октябрь 
2007 г. отделом руководил под-
полковник милиции Дмитрий Ни-
колаевич Мамонтов. 

С мая 2008 года началь-
ником отдела внутренних дел 
по Мошковскому району был 
назначен полковник милиции 
Александр Анатольевич Руса-
ленко.

В связи с переименовани-
ем и проведенной реформой ми-
лиции отдел внутренних дел по 
Мошковскому району по Новоси-
бирской области переименован в 
отдел Министерства внутренних 
дел Российской Федерации по 
Мошковскому району.

Отдел Министерства вну-
тренних дел Российской Федера-
ции по Мошковскому району воз-

Николаев С.И. Борзых В.П.

Русаленко А.А.Мамонтов Д.Н. 
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главлял подполковник полиции Андрей Григорьевич 
Борисов по 11 ноября 2015 г. 

С 16 мая 2015 по 30 декабря 2017 г. – Грибнев Кон-
стантин Владленович. 

С 30.12.2017 по 19.09.2019 г. – подполковник по-
лиции Бычков Николай Васильевич. 

С 20 сентября 2019 г. отдел Министерства вну-
тренних дел Российской Федерации по Мошковскому 
району возглавляет подполковник полиции Базыльни-
ков Сергей Викторович. 

Много лет работает Бандурко Нина Витальевна, 
подполковник внутренней службы – помощник началь-
ника Отдела МВД России, руководитель группы по рабо-
те с личным составом. 

Н.И. Фролова, заместитель начальника отдела 
МВД России, начальник следственного отдела, расска-
зывает о коллективе отдела: 

– Мы как большая сплочённая семья. Ежедневно, 
плечом к плечу, мы трудимся с семи утра и до поздней 
ночи. Стараемся слаженно и качественно выполнять 
свои обязанности. В следственном отделе уже много 
лет трудятся супруги Архипенко. Наталья Геннадьев-
на Архипенко – добрейшей души человек, для каждого 
у неё найдется и доброе слово, и сочувствие. Ей даже 
бывшие подследственные из мест заключения письма 
пишут, многие, благодаря участию Натальи Геннадьев-
ны, встали на путь исправления.

И у нас все такие: Л.А. Чиркова, Е.В. Хабарова, 
С.С. Драговский, Е.В. Горланова, Н.В. Котова… Для нас 
всегда остаются примером наши ветераны: А.В. Ма-
лолеткин, Л.Г. Мезенцева, Н.В. Достовалова. Помним и 
скорбим по О.В. Кротовой, которая была светлым лу-
чиком в нашем отделе, всегда с улыбкой, в хорошем на-
строении, профессионал своего дела. Она погибла при 
исполнении служебных обязанностей.

Заместитель начальника полиции по оперативной работе А.А. Смолянинов ру-
ководит отделом уголовного розыска, группой экономической безопасности и проти-
водействия коррупции, группой по контролю за оборотом наркотиков. Его супруга – 
О.В. Смолянинова тоже трудится в отделе. Андрей Анатольевич говорит, что женщина 
в полиции – это больше исключение, чем норма:

– На три отдела, которыми я руковожу, одна женщина – Вера Сергеевна Бузань. 
Свою работу она выполняет не то что «на пять», а «на пять с плюсом». 

Роман Васильевич Зыков, заместитель начальника полиции, наоборот, считает, 
что женщины в полиции незаменимы:

– В любой профессии не обойтись без женской логики и внимания. Примером 
для нас является инженер-электроник дежурной части Лариса Ивановна Ходанович. 
У нас в коллективе тринадцать человек – это четыре смены сотрудников. В дежурную 

Борисов А.Г.

Бандурко Н.В.
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часть поступают звонки о помощи, сразу направляем по указанным потерпевшими 
адресам следственную группу. От того, насколько быстро группа приедет на место 
происшествия, зависит полнота сбора материала, и, конечно же, от этого зависит и 
квалифицированная юридическая помощь, и психологическая, а иногда и медицин-
ская… 

Неоценимую помощь в раскрытии преступлений оказывает В.Б. Коновалов, экс-
перт-криминалист. И пусть его лаборатория не оборудована так же фантастично, как в 
любимом многими сериале про полицейских, – здесь есть все необходимое для работы. 
Виктор Борисович пришел на службу в 2003 году. Работа, говорит он, интересна науч-
ным подходом к раскрытию преступления. Здесь необходимы знания и, конечно, опыт:

– Пока все имеющиеся факты сопоставляешь, видишь, как преступник действо-
вал, как мыслил. Раскрытие преступлений – это общая работа всего отдела, – говорит 
Виктор Борисович. После напряженного рабочего дня, Виктор Борисович восстанав-
ливает силы, занимаясь с детьми, а их у него трое! Мальчишки собираются идти по 
стопам отца. Младший Максим любит примерять папкину форму.

Старший инспектор по делам несовершеннолетних Е.С. Ребик дружит со своими 
подопечными. Греют душу моменты, когда ребята переосмысливают свое поведение 
и встают на путь исправления. Начальник в отделении дознания – О.В. Борисова. Ра-
бота дознавателей очень кропотливая и ответственная. Но Ольга Владимировна со 
своим дружным коллективом справляется отлично. 

Старший дознаватель И.В. Каменев, дознаватель Ю.А. Здоровцова и дознава-
тель Е.В. Якимова – коллеги, на которых можно положиться. 

Обеспечение безопасности на дорогах района – дело сотрудников районного от-
деления Госавтоинспекции, инспектора по пропаганде Ю.С. Хохловой, госинспектора 
дорожного надзора К.С. Тищенко.

Своим добросовестным трудом люди в погонах сутками обеспечивают защиту 
чести и достоинства жителей нашего района, защиту их собственности от преступ-

Борисова О.В.Коллектив ГИБДД 
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ных посягательств. Выполняя свой служебный долг в непростых условиях, они ри-
скуют жизнями, отдают здоровье и личное время на благо земляков. Они заслужили 
уважение своими делами, результат которых – раскрытые преступления и спасённые 
жизни.

Наряду с образованием служб отдела был образован и паспортный стол. Па-
спортисткой паспортного стола до августа 1972 года работала Кривошеина Надежда 
Андреевна. 8 августа 1972 года приказом начальника УВД Новосибирской облиспол-
кома на должность начальника паспортного стола Мошковского ОВД была назначена 
Сыроквашина Т.М., дослужившаяся до майора милиции.

Сыроквашина Татьяна Михайловна:
– Я была назначена на должность начальника паспорт-

ного стола Мошковского ОВД с единственным условием: 
паспортный стол должен работать регулярно, часы приема 
граждан должны чётко исполняться, больничные исключе-
ны. Всё началось с азов. Общие вопросы правопорядка мож-
но было решать в отделе с начальником ОВД, с заместите-
лем Доновым Яковом Михайловичем. Вопросы, касающиеся 
непосредственно паспортной работы, приходилось изучать 
в Паспортном отделе УВД НСО. Куратор паспортного стола 
нашего района Сысоева Александра Климентьевна очень 
много практических советов дала мне в работе. Благодаря 
её настойчивости была введена единица паспортистки, и 
на работу пришла в 1973 году Ивлева Галина Григорьев-
на, которая проработала более 20 лет. В 1975 году началась 
подготовка к документированию паспортами нового образ-

ца всех жителей района. Многие граждане сельской местности ранее не имели па-
спортов. Некоторые вообще не имели каких-либо документов, с местными жителями 
было проще (выручали похозяйственнее книги сельских Советов), на всех остальных 
делались запросы в соответствующие органы. В течение 5 лет мы выдали 35 тысяч 
паспортов жителям нашего района. Конечно, одним работникам паспортного стола с 
таким объёмом работы справиться было бы сложно. Были задействованы работники 
сельских и поселковых Советов. 

Работа паспортного стола заключается не только в выдаче паспортов, пропи-
ски, выписки граждан, это работа с Советами по регистрации граждан, работа с ин-
спекторами по соблюдению паспортных правил на участке, это выдача справок суду, 
прокуратуре, службам ОВД, ГВК, больнице, учёт ранее судимых, розыск неплательщи-
ков алиментов, госдолжников, выдача пропусков в погранзоны, исполнение запросов 
других ОВД, участие в проведении рейдов и выявление различных нарушений, списа-
ние старых паспортов и т.д.

С 6 февраля 1992 года по новому закону граждане, прибывшие в район из стран 
ближнего зарубежья после 06.02.1992 г., должны были подать заявление в ПВС о по-
лучении гражданства гражданина РФ, а граждане России, имея на руках паспорт гра-
жданина СССР, должны получить вкладыш гражданина Российской Федерации.

Вновь всё закрутилось по новой. 
За период моей работы в ПВС Мошковского района с 1972 по 1998 г. работали 13 

человек: Риферт Галина Петровна, Рыбченко Людмила Михайловна, Митюкова Ирина 
Михайловна, Соловьева Наталья Николаевна, Усова Светлана Николаевна, Ходанович 

Сыроквашина Т.М.
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Лариса Ивановна, Курочкина Алла Нколаевна, Яблонская 
Светлана Геннадьевна, Югансон Ольга Семёновна, Бальцер 
Яна Петровна, Шекотько Тамара Анатольевна…

Почти 20 лет штат ПВС составлял 3 человека: началь-
ник и 2 паспортиста. С 1992 года были введены еще две еди-
ницы аттестованных работников по вопросам гражданства 
и выдачи загранпаспортов.

Сыроквашина Т.М. награждена знаками «Отличник 
милиции», «За отличную службу в МВД», медалями «За бе-
зупречную службу» 1, 2 и 3-й степеней … 

Долгие годы нёс службу в милиции участник войны 
А.В. Колесников (бывший начальник Ояшинского РОВД). 
Ветераны милиции Ф.И. Шемчук, В.Ф. Кондрашов, В.Н. Васи-
льев оказывали помощь в повышении профессионального 
мастерства молодых сотрудников. 

Высоким профессионализмом отличалась деятель-
ность работников уголовного розыска В.П. Золотухина, 
Ю.А. Жигаленко, В.П. Борзых, В.Д. Рязанцева, участковых 
инспекторов В.С. Рисунова, А.Г. Дорохина, А.М. Литвиненко, 
А.М. Шашенко, следователей Ю.И. Лавренко, И.Я. Мадатова, 
Т.Г. Зариповой, Ю.А. Щелганова. 

В настоящее время председателем Совета ветеранов 
МВД является бывший начальник ОВД Борисов А.Г. Ветера-
ны МВД принимают активное участие в жизни отдела, про-
водят занятия в системе служебной подготовки, делятся 
опытом с молодыми сотрудниками, являются наставника-
ми несовершеннолетних, состоящих на профилактических 
учетах в отделе. 

Ìîøêîâñêîå îòäåëåíèå âíåâåäîìñòâåííîé îõðàíû  
В связи с образованием Мошковского района в 1973 году из состава Болотнин-

ского ОВО было выделено самостоятельное отделение вневедомственной охраны 
при Мошковском РОВД. В его состав вошли семь сторожевых бригад общей числен-
ностью свыше 70 человек. Отделение возглавил капитан милиции Юрий Филиппович 
Воробьев. В июне 1983 года в Мошковском ОВО появилось подразделение милиции 
по охране Агропромбанка (ныне РКЦ). В декабре того же года в р.п. Мошково был ор-
ганизован ПЦО («Нева-10»). С 1992 года на него легла вся нагрузка по охране объек-
тов, поскольку по причине происходивших тогда преобразований в экономике России 
сторожевая служба распалась. Первоначально ПЦО был рассчитан всего на 18 «клю-
чей», а потом его емкость составила более сотни номеров. Отделение имело четыре 
единицы автотранспорта, в ОВО установлена система «Фобос». 

Под охраной отделения находилось почти 70 объектов различных форм собст-
венности. 

Одним из лучших подразделений в отделе внутренних дел являлось отделение 
вневедомственной охраны, которым руководил майор милиции А.В. Проненко. 

Кондрашов В.Ф. 

Золотухин Валерий 
Павлович
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Принципиальный руководитель, сумевший мобилизовать подчиненных со-
трудников на успешное выполнение служебных задач, не забывал о нуждах под-
чинённых, оказывал помощь в успешном выполнении служебных задач. 

Много лет служили в отделении вневедомственной охраны Плотников Василий 
Иванович, Михальков Сергей Павлович, Шот Александр Викторович.

В жизни коллектива обычным делом стали боевые командировки в горячие 
точки, где сотрудники Мошковского ОВД с честью выполняли свой служебный долг. 

Об этом говорят правительственные награды, которое вручены служащим, 
выполнявшим боевые задачи на территории Северо-Кавказского региона: А.А. Попо-
ву, Б. Харченко, А.М. Бардикову, Д.Б. Мамонову, А.А. Бир, А.Г. Борисову, А.В. Хлыстову, 
С.К. Барсукову, А.Н. Тимофееву, О.М. Курека, С.В. Скубилову, Е.А. Колотову, А.В. Михее-
ву, А.В. Петрову, А.В. Баймлер, А.Г. Моисееву, Е.В. Ковальчук, А.В. Цымбал, Е.Ф. Раунио, 
И.В. Каменеву, К.В. Борзых, А.В. Шевченко, Е.А. Логинову, В.В. Рыжову, М.Н. Савинских, 
Е.С. Лемкину, В.Ю. Балте, Е.И. Свистельникову, В.А. Астапенко, Н.Н. Ефремову С.А. Сара-
еву, А.А. Соболеву. 

Колектив вневедомственной охраны Плотников В.И.

Шот А.В.Проводы Сергея Скубилова в Чечню, слева в центре 
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Ïðîôåññèÿ òðóäíàÿ, íî èíòåðåñíàÿ  ________________
2 августа 1972 г. Борисенко В.И. вступил в обязанности прокурора Мошковского 

района. Прокурор криминалист Рубцов А.В. работал в органах более 40 лет, старшим 
следователем прокуратуры был Гавриленко Н.И. Работники прокуратуры составляли 
отчёт о результатах борьбы органов внутренних дел с пьянством, мелким хулиганст-
вом, привлечёнными за скупку, продажу и обмен в небольших размерах валюты, скуп-
ку вещей у иностранцев. С отчётами приходилось засиживаться далеко за полночь, 
а то и до утра, вспоминали ветераны прокуратуры. С 2015 года прокуратуру района 
возглавил С.Н. Пустовой. Заместитель прокурора района, советник юстиции О.А. Пат-
рина – одна из лучших работников.

Николай Иванович Гавриленко после 10 классов выучился на слесаря-сборщи-
ка и даже поработал на Чкаловском заводе сборщиком самолетов. Уже после службы 
в армии окончил Свердловский юридический институт.

В 1973 году вместе с семьей Николай Иванович прие-
хал в Мошково. Стал работать следователем в Мошковском 
ОВД. Позже прошел свой трудовой путь в должностях дозна-
вателя, старшего следователя, начальника следственного 
отдела. Завершил свою карьеру в районном ОВД замести-
телем по оперативной работе, в звании майора милиции. 
Но на этом не остановился и продолжил службу следовате-
лем в прокуратуре, позже – старшим следователем. В памя-
ти Николая Ивановича – много раскрытых преступлений, 
опасных моментов, а также приятных воспоминаний о на-
ставниках и коллегах.

Супруги Гавриленко воспитали прекрасных детей, в 
настоящее время старшая дочь Анна Николаевна – мировая 
судья в Мошковском районе, Наталья Николаевна – майор, 

Коллектив отдела МВД России по Мошковскому району

Гавриленко Н.И.
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старший следователь следственного комитета. Более двух 
лет Николай Иванович был председателем совета ветера-
нов Мошковского ОВД. 

Валерий Александрович Сыриков работал прокуро-
ром района 20 лет, начиная с августа 1984 года. А начинал 
свой трудовой путь помощником прокурора в г. Чулым. До 
этого после службы в армии окончил Томский юридический 
институт. 

Валерий Александрович нёс ответственность не толь-
ко за себя, но и за весь коллектив. Объем работы был боль-
шой, а штат – шесть сотрудников, седьмой – секретарь, так 
что нагрузка на каждого была приличная. Достойно пере-

носили и психологические нагрузки, да ещё какие! Ведь весь человеческий негатив 
принимали на себя во время расследований убийств, например, разбоев. 

Он умел слушать собеседников, внимательно слушал. Еще одно очень ценное 
качество – умение держать слово, то есть, если Сыриков пообещал – выполнит обя-
зательно.

И что очень ценно было в Валерии Александровиче: когда выезжали на место 
преступления, он всегда и сам принимал участие в расследовании, например, вёл до-
прос, совершал другие следственные действия. И ночами поднимал их на ноги теле-
фонный звонок … 

В Мошковском районе было особенно сложно из-за близости города. Каждую 
ночь, да через ночь преступники совершали кражи в магазинах. То, что было с участи-
ем местных, раскрывали по «горячим следам», а вот городские после разбойной ночи 
садились на первую электричку – и в город, найти их было труднее. 

Сотрудники отдела всегда принимают активное участие в спортивной жизни 
района, участвуют в межрайонных соревнованиях среди сотрудников полиции. 

Сыриков В.А.

Соревнования по футболу



765СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Ðåäàêöèÿ ðàéîííîé ãàçåòû «Ìîøêîâñêàÿ íîâü»  ____
С 1972 г. Районная газета воз-

родилась вместе с восстановлени-
ем района. Первый номер районной 
газеты «Мошковская новь» вышел 
1 января 1973 г. Его открыло обра-
щение писателя Анатолия Иванова 
к читателям: «Дорогие земляки! До-
рогие друзья! В день выхода первого 
номера возрождённой Мошковской 
районной газеты разрешите поже-
лать всем её сотрудникам, читателям 
больших творческих успехов и боль-
ших жизненных радостей. Работа во 
всякой газете, а особенно в район-
ной, трудна, сложна и ответственна. 
В любое время суток – и днём, и но-
чью, при любой погоде – и в жару, и 
в холод спешит журналист к своим 
героям, к колхозникам, рабочим, что-
бы рассказать об их трудовых достижениях во славу Родины, опытом передовиков 
вооружить и вдохновить других... Каждый журналист должен пройти школу район-
ной газеты. Я благодарен судьбе, что мне довелось свой трудовой и творческий путь 
начинать, по сути дела, в Мошковской районной газете. Работая там, бывая в совхозах 
и колхозах, я научился распознавать самобытные народные характеры, газетная де-
ятельность научила меня замечать, анализировать, потом и художественно исследо-
вать те социально-общественные процессы, которые происходят постоянно в недрах 
общества. Пусть новая Мошковская районная газета будет острой, боевой, принципи-
альной, интересной...».

Редакторами газеты с 1973 года были А.Т. Поддубский, А.В. Шамов, В.И. Колесни-
ков, Л.К. Гореликова, А.А. Лаптев, Г.Н. Дуренкова. В настоящее время коллектив редак-
ции возглавляет И.В. Сердюк.

Анатолий Тимофеевич Поддубский 15 лет возглавлял 
коллектив редакции. Анатолий Тимофеевич, первый редак-
тор, приглашал в штат людей, далёких от журналистской 
профессии, но не ошибся в них. Татьяна Гавриленко пришла 
из милиции, Владимир Измайлов, ответственный секре-
тарь, Людмила Гореликова, зав. отделом писем, – из сред-
ней школы, Валентина и Виталий Глазковы (зав. сельхо-
зотделом, ответственный секретарь) – студенты-заочники 
Томского университета, Анатолий Лаптев, ответственный 
секретарь, – после пединститута (затем окончил журфак 
в высшей партийной школе), Наталья Кондратьева (Лап-
тева) – после школы, корреспондент, Тамара Арапова вела 
радиогазету «Мошковские огоньки» – после культпросвету-
чилища, Владимир Сакадынский – после сельхозинститута 

Председатель рабочкома совхоза «Большевик» 
Бондарев А.П., ответственный секретарь газеты 
Лаптев А.А., агроном Мотковской бригады совхоза 
«Большевик» Харитонов Н.М.

Поддубский А.Т.
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(зав. сельхозотделом), заместители редактора Василий Лазаревич Лушников и Тама-
ра Михайловна Бухареева, корреспондент Петр Пивень – бывшие работники райкома 
партии и райкома комсомола...

Тамара Андреевна Арапова была ветераном газеты и местного радиовещания. 
Не было проблемы, которую бы она не могла решить. Профессионал своего дела.

Молодой и амбициозный редактор Александр Викторович Шамов. «Я редактор. 
Человек труда творческого и регламентированного, труда ответственного, ведь за ка-
ждым газетным словом стоит человек: и автор, и его герой. Мое кредо – предельная 
искренность. Твердо убежден: районная газета должна быть особенной… Интересное 
в ней для себя должен находить каждый: и женщина, и мужчина, и производственник, 
и пенсионер, и школьник, и интеллигент», – говорил он о своей работе и коллегах.

С 1991 года районку возглавила Л.К. Гореликова. В газе-
ту она пришла в 1974 году, с легкой руки Анатолия Тимофе-
евича Поддубского, который её пригласил заведующей отде-
лом социальных проблем и писем. Людмила Константиновна 
сумела удержать газету на плаву, сохранить тираж в трудное 
перестроечное время. По инициативе нового редактора была 
организована точка распространения газеты без почтовых 
услуг. Часть кабинетов была сдана в аренду, еще способ зара-
ботать. А так как ей вменили ещё и заведование типографией, 
которая, можно сказать, «дышала на ладан» в самые горькие 
перестроечные годы, пришлось открыть магазин канцеляр-
ских товаров в типографии. Где достать бумагу для газеты, 
как обеспечить непрерывный выпуск газеты, регулярную вы-
плату заработной платы. Вместо денег из области дают вексе-
ля, находятся коммерсанты и банки купить их, но предлагают 
только 60,70, 80 процентов от их стоимости. Пересматривали 
«Коммерческие предложения», рекламы. Кто даст больше?.. 
Надо платить за тепло, за свет – ни у той, ни у другой стороны 

денег нет, благо, находится выход – взаимозачёты. Бесконечные... Не все соглашаются 
на это... В области доходило до того, что районки по полгода не выходили, мошков-
ские журналисты этого не допустили... Людмила Константиновна умела разглядеть в 
человеке скрытые способности, увидеть в толпе лицо, озарённое талантом.

Она когда-то разглядела среди своих учеников в школе: Галину Дуренкову и 
Сергея Казакова, долгое время проработавшего фотокорреспондентом. С легкой руки 
Гореликовой в газету пришли Валентина Руденко – фотокор, Наталья Еремина – от-
ветственный секретарь – из учителей, Галина Васильева – из Дома быта, Татьяна Фи-
сенко – из Дома культуры, Марина Серикова. Некоторые из них до сих пор работают.

Людмила Константиновна – оптимистка и этому учила молодых сотрудников 
газеты. Её период редакторства был одним из ярких, наполненным незабываемыми 
событиями. На площади перед администрацией стояли толпы с лозунгами, плаката-
ми с требованиями выплаты зарплаты... Газета предоставляла возможность выска-
зать на своих страницах противоположные мнения, и бастующих, в том числе... Дей-
ственность материалов ставилась на первое место. Критика – да, но объективная, не 
критиканство...

Редактор Анатолий Афиногенович Лаптев (в редакции работал с 1974 г.) сменил 
Гореликову. Работал недолго, но успел сделать главное – перевёл печатание газеты по 

Гореликова Людмила 
Константиновна
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новой технологии в го-
родскую типографию, 
а ещё был сделан капи-
тальный ремонт зда-
ния, заменена крыша.

Затем редакцию 
возглавила Галина Ду-
ренкова. Тираж газеты 
увеличился до 5500 эк-
земпляров, расширив 
розничную сеть про-
дажи газеты по дерев-
ням и селам района. Её 
фраза в любых трудных 
житейских ситуациях 
«Не небо же на голову 
упало», многим помо-
гало обрести землю 
под ногами. Придя в 
газету девчонкой, она пропиталась редакционным духом насквозь. Она чётко знала, 
как должна выглядеть газета, какой информацией должна быть наполнена, чтобы 
понравиться читателю. С корреспондентами, дабы не ранить их творческую натуру, 
всегда беседы составляла очень аккуратно. Сегодня Галина Николаевна продолжает 
трудиться в газете в качестве корректора.

Заведующая отделом писем и социальных проблем Галина Михайловна Васи-
льева, когда перешагнула порог редакции, то испытала трепет. В редакцию её при-
гласила Людмила Константиновна. Она же оказывала новому журналисту поддержку. 
Её первый материал был о женщине с трудной и интересной судьбой. Он до сих пор 
хранится у нее в архиве. Галина – творческий человек, она хоть материал в газету на-
пишет, хоть стихотворение, хоть рассказ фантастический.

Ольга Шамова – заведующая отделом экономики. Свою профессию полюби-
ла за встречи с людьми, среди которых встречаются самобытные и интересные 
личности. Экономика, это не сухие цифры – это, прежде всего, люди, считала она. 
«Деревенские жители, они, как полевые цветы, не выделяются особой яркостью и 
декоративной пышностью, но стоит присмотреться к 
ним, то перед тобой открывается неиссякаемый кла-
дезь красоты и мудрости». Ольга пришла в редакцию 
после школы, журфак Новосибирского педагогическо-
го университета оканчивала заочно. Была приятно 
удивлена, что на её материалах студентов учили, как 
надо писать.

Валентина Руденко – фотокорреспондент газеты. 
Родилась на Алтае, жила на берегу Тихого океана, а за-
тем переехала в Мошково. Её жизненный принцип был 
как у Карлсона: спокойствие, только спокойствие. Она 
и сама такой была. Всегда спокойна и собрана, нераз-
лучна со своим «Зенитом».

1988 г. В первом ряду: редактор Шамов А.В., Савиных Н.С., Казаков С.Ф. 
Во 2-м ряду: Гореликова Л.К., Куликова Н.В., Соловьева Т.В., Кондратьева 
Н.А., Трегубова С.

Васильева Г.М. 
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Нина Куликова – корректор. Во время её работы ошиб-
ки в газете были огромной редкостью. Более 20 лет она 
трудилась на этой должности. Коллеги часто по-дружески 
посмеивались над ней, шутя поддразнивали, что она «ло-
вит блох». Нина Васильевна никогда на них не обижалась. И 
если случалось какой-то ошибке прокрасться в газету, очень 
переживала. Корректор – одна из самых ответственных ра-
бот. Корректор должен быть не только грамотным, но еще 
и очень внимательным, ведь тексты приходится читать по 
несколько раз, отчего глаз «замыливается». У Нины Василь-
евны было к корректорству призвание.

Татьяна Соловьева в редакции после школьной ска-
мьи стала секретарем-машинисткой в 1977 году. Скорость, 
с которой Татьяна печатала, удивляла многих. Она первой 
знакомилась с журналистскими материалами и всегда го-
ворила своё мнение о них. И к Татьяне всегда прислушива-
лись. Несколько позже к этой работе она стала исполнять и 
обязанности редакционного почтальона. У неё 500 подпис-
чиков, которые выписывают и забирают газету в редакции. 

Сегодня в редакции трудится оператором верстки её дочь Наталья.
Татьяна Михайловна Петрова – ветеран редакции. С 1994 г. она бухгалтер, от-

ветственный и надежный человек. Её деловые и профессиональные качества вызы-
вали уважение коллег.

Марина Серикова сменила корректора Куликову. Успевала ездить в команди-
ровки и отписывать материалы. Профессия журналиста ей была ближе. Сидячая ра-
бота казалась скучной. После декретного отпуска она вернулась в редакцию, закончи-
ла факультет журналистики. 

У Марины Евгеньевны почти тридцать лет редакционного стажа, работа жур-
налиста до сих пор ей интересна. После школы стала журналистом и её дочь Дарья, 
которая окончила тот же университет, что и её мама.

Ирина Сердюк в редакции с 2007 года. Начинала ра-
ботать журналистом. В 2010 году была переведена на долж-
ность начальника отдела экономики, а в июне 2018 года 
возглавила коллектив. Сегодня газета «Мошковская новь» 
помимо печатного издания доносит информацию до потре-
бителя в группах популярных социальных сетей и с помо-
щью сайта.

Газета «Мошковская новь» – лауреат международного 
конкурса «Золотой фонд прессы России», межрегионально-
го конкурса «Сибирь – территория надежд», областных кон-
курсов «Пресс-премьер», «Урожай», «Мошковская новь» – 
это 16-страничный еженедельник, в котором отражаются 
важные события социально-экономического развития рай-
она, и конечно же, это газета о людях, трудом создающих 
историю малой родины. 

Серикова М.Е. 

Сердюк И.В.
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17 ноября 2000 г. состоялся однодневный визит Президента России В.В. Путина 
в Новосибирскую область. Новое руководство объявило курс на восстановление рос-
сийской государственности, повышение темпов роста экономики, увеличение уровня 
жизни и социальной защищенности граждан страны. Администрация Новосибирской 
области достаточно успешно реализует данные стратегические задачи. В этот пери-
од удалось резко сократить внешний и внутренний долг области, стабилизировалась 
ситуация с выплатами пенсий и социальных пособий. Регулярно индексируется зара-
ботная плата работников бюджетной сферы области. В итоге растет уровень жизни 
населения, многие получили возможность пользоваться потребительскими кредита-
ми для покупки сложной бытовой техники, жилья.

В первые десять перестроечных лет совхозы и колхозы Мошковского района 
пытались выжить, но в новых условиях без поддержки государства становились бан-
кротами. Хотя надо было видеть, как отчаянно вчерашние передовики-умельцы пе-
ред посевной из двух тракторов собирали третий, чтобы было на чём выехать в поле. 
И не понять было им, когда невесть откуда появлялись молодцы на крутых машинах, 
разрезали на металлолом оставшуюся в гаражах технику, а через некоторое время 
и этих гаражей не стало – разобрали по кирпичику и увезли другие искатели чу-
жого добра … Коллективные хозяйства одно за другим уходили в прошлое. Вот как 
анализирует ситуацию в кооперативе «Восход», вступающем в новое тысячелетие, 
бывший главный агроном управления сельского хозяйства Владимир Никитич Аба-
кумов:

«Председатель сельскохозяйственного производственного кооператива «Вос-
ход» Федор Николаевич Фигуренко издал приказ за номером 53. Первый пункт гла-
сит: «Сократить штатные единицы управляющих отделения № 1 и отделения № 3 

Âñòóïàÿ â XXI âåê

íííííííííííííííííííííííííííííííííííííííí
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СПК «Восход» с 1 января 2003 года». В констатации приказа сказано: «Основной при-
чиной существенного снижения эффективности производства является несоответ-
ствие структуры управленческого звена СПК «Восход» с принципами руководства 
предприятия в условиях рыночной экономики». А приказ этот издается: «В целях оп-
тимизации производственного процесса, снижения себестоимости продукции и эконо-
мии фонда заработной платы».

Я попросил бывших и настоящих руководителей и специалистов района с со-
лидным стажем работы в сельскохозяйственном производстве высказать свое мне-
ние по этому приказу.

Василий Григорьевич Стрельников, заслуженный работник сельского хозяй-
ства Российской Федерации, бывший управляющий Кузнецовским отделением сов-
хоза «Галинский», считает: «Деревня без управляющего, что табун без пастуха. Нет 
хозяина – и все пойдет на самотек. При цеховой структуре каждый бригадир будет 
занят только своим производством. А в деревне надо одному привезти сено, друго-
му дрова, третьего отправить в больницу... В период, когда я работал управляющим, 
редко вечером или ночью чтобы кто-то не постучал ко мне в дверь и не попросил по-
мощи».

Николай Кондратьевич Мерц, бывший управляющий отделением свиносов-
хоза «Мошковский», гордости треста «Свинопром», говорит:

«Цеховая структура – это пройденный этап. Я помню, как нас возили в Ко-
ченёвский свиносовхоз на семинар по переходу на цеховую структуру. Там вернулись к 
прежней структуре через два месяца. Когда у нас в совхозе «Мошковский» перевели на 
цеховую структуру хозяйства, тоже ничего путёвого не вышло. И года не просущест-
вовала цеховая структура».

Илья Алексеевич Гуляев, управляющий Красногорским отделением ОАО «Мош-
ковское-Аграрное» вспоминает: «Мне пришлось испытать на себе работу при цеховой 
структуре. У меня, бригадира полеводства, в руках была вся техника, и бригадир жи-
вотноводства всегда ходил за мной и выпрашивал технику, потому что его постоян-
но ломалась. А у меня были свои объёмы работы. Главный агроном В.П. Пальчиков стал 
начальником цеха растениеводства и требовал с меня выполнения своей программы. 
Для нашей деревни это была беда. Хозяин должен быть один. Через десять месяцев 
наш совхоз перешел к прежней структуре управления».

Эдгар Иосифович Ридель, бывший директор совхоза «Большевик», ушедший 
на пенсию с должности директора в возрасте 65 лет, имеет такое мнение:

«Это глупо, я бы никогда так не сделал. Даже при цеховой структуре институт 
управляющих остается. Директор хозяйства, который ликвидирует управляющих, 
рубит под собой сук. Я бы поставил этого директора на место рабочего и, думаю, что 
тот вскоре бы убедился в том, что управляющий – это самая близкая фигура для ра-
бочего. Ведь директор и главные специалисты не всегда бывают рядом с рабочими».

Я беседовал также с Н.С. Тихоновым, ныне управляющим ЗАО «Сарбоян», 
М.А. Лимановым, председателем СПК «Томиловский», А.И. Гуськовым, руководителем 
«Большевика», Н.С. Христофёровым, главным агрономом «Галинского», специалиста-
ми сельхозуправления, Е.А. Щерба, управляющим Томиловским отделением СПК «То-
миловский». И все отвечали примерно так:

«Я бы на этот эксперимент не пошел (не пошла).»
Мне, как бывшему агроному совхоза «Восход», главному агроному района, а ны-

не депутату территориального Совета депутатов, члену комиссии по сельскому хо-
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зяйству, также небезразлична судьба «Восхода». И думаю, что правление «Восхода» 
допускает ошибку, которую будет трудно поправить в нынешних рыночных условиях. 
И наглядный пример тому ОАО «Мошковское», где объявлен конкурс на должность 
руководителя, и на 15 декабря никто не подал заявление, не изъявил желания воз-
главить это хозяйство».

Новое время диктует свои правила. И немало у нас в районе нашлось энтузи-
астов открыть своё дело, стать частными предпринимателями. Правда, не все мно-
гочисленные фермеры смогли выдержать жёсткую конкуренцию. Но у кого хватило 
мужества, веры в собственные силы, знаний, остались, не изменили земле-кормилице. 
Эти «первопроходцы» трудятся, добиваются хороших результатов и вселяют надежду 
в живущих рядом. Мы вступили в новый, ХХI век, каким он будет, зависит и от всех нас.

Ðàéîí: öèôðû è ôàêòû  _____________________________
1990–2000 гг. Сооружены 

переходной мост у станции Мошко-
во, капитально отремонтирована 
средняя школа № 1.

С августа 1999 по 2000 г. По-
строены за 9 месяцев новый вокзал 
станции Мошково, Свято-Алекси-
евская церковь в райцентре. 

2001 г. В селе Емельяновское 
компания «Сибэкосервис-Агро» по-
строила теплично-производствен-
ный комплекс «Емельяновский». 

2006 г. «Экосервис-Агро» 
получило национальную премию 
предпринимательской деятельности «Золотой Меркурий». 

30 сентября 2006 г. Привокзальной площади в Мошково 
присвоено имя почётного гражданина района Аксененко Н.Е. 
Здесь воздвигнута стела в его память.

2006–2008 гг. В районе справили новоселье детский спор-
тивный оздоровительный центр в п. Обское, пожарное депо в 
р.п. Мошково. Закончена реконструкция второй очереди суще-
ствующих зданий ЦРБ под стационар на 270 койко-мест и по-
ликлиника на 450 посещений в смену в р.п. Мошково, спальный 
корпус со столовой в Успенском психоневрологическом интер-
нате, построена амбулатория на 30 койко-мест в р.п. Ояше, ка-
питально отремонтировано помещение гинекологии и роддома, 
здание Новомошковского ДК. Построены 61-квартирный жилой 
дом в с. Сокур, четыре 14-квартирных жилых дома в п. Октябрь-
ский, 16-квартирный дом в р.п. Мошково. 

2007 г. Образовано предприятие ООО «Старт» в р.п. Стан-
ционно-Ояшинский.

2009 г. Начал действовать ООО «Балтинский комбинат по-
луфабрикатов».
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2010–2017 гг. Построен подвесной мост через р. Иня в 
с. Сарапулка.

В Ташаре образован грузовой терминал «Пристань – Та-
шара», откуда на север отправляют нефтепродукты, пиломате-
риалы, щебень, песок. Сельскохозяйственным производством 
в районе занимаются акционерные общества: ООО «Нива», СПК 
«Томиловский», ООО «Оратай», ОАО «Барлакское», МУП г. Ново-
сибирска «Зоологический парк», 37 крестьянско-фермерских 
хозяйств,12 тысяч личных подсобных хозяйств. ООО «Зеркаль-
ное» занимается разведением карпа. Эксплуатируемая общест-
вом площадь каскада прудов составляет 345 га. 

2009–2012 гг. Ведется строительство микрорайона 
«Светлый».

2013 г. 19 октября – на здании редакции районной газе-
ты открыта мемориальная доска писателю Иванову Анатолию 
Степановичу. 

2015 г., сентябрь – В р.п. Мошково открыты Аллеи Геро-
ев Советского Союза и Памяти воинам, умершим от ран в го-
спитале 1149, находившемся в Мошковской средней школе в 

1941–1942 гг.
15 сентября 2016 г. в р.п. 

Мошково состоялся торжественный 
пуск газопровода. Новая газораспре-
делительная станция позволяет до-
ставлять газ жителям райцентра и 
окрестных сёл.

2018 г. в р.п. Мошково откры-
та Аллея почётных граждан Мош-
ковского района.

2019 г. в п. Октябрьский от-
крыт детский сад на 100 мест – жи-
лой район «Светлый».

2020 г. В п. Октябрьский жи-
лой район «Светлый» открыта новая 
типовая средняя школа № 2.

Ðóêîâîäèòåëè èñïîëíèòåëüíîé 
è ïðåäñòàâèòåëüíîé âëàñòè  ________

Пятнадцать лет (1988–2004 гг.) возглавлял район 
Александр Иванович Корчагин. На его долю пришлись труд-
ные 90-е годы, когда положение на местах было очень слож-
ное. 

В 2004 г. главой района и руководителем админист-
рации стал Головин Евгений Александрович. Впервые глава 
был избран на муниципальных выборах на основе всеоб-Корчагин А.И.
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щего тайного голосования. Граждане района стали 
жить по Федеральному закону «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в РФ». 

С 2006 по 2011 гг. главой района был Лысенко 
Сергей Алексеевич. 

«Надо вернуть на землю хозяина, в нём всё 
дело, – так считал Сергей Алексеевич – Мы идём по 
пути создания агрохолдинга, как в Маслянинском 
районе. Идея: многоукладная экономика и вза-
имная кооперация. Мы не отталкиваем крупных 
сельхозпроизводителей, но они должны работать 
в связке с мелкими. В каждом муниципальном 
образовании создаётся кооператив под вывеской 
МУП, этим занимается местная власть. Главу МО 
обязывают помочь людям взять кредит, закупить 
коров или семена, организовать сбыт продукции и 
другое. На начальном этапе без администрирова-
ния нельзя...»

С 13 марта 2011 по 24 марта 2020 г. район возглавлял Сергей Васильевич Ев-
стифеев. 

Сергей Васильевич, родился 20.03.1970 года, в с. Белоярка. После окончания 
школы работал рабочим зоофермы совхоза «Белоярский». Сергей был дружен со спор-
том, чему способствовала прекрасная спортивная база школы. Постоянно принимал 
участие в соревнованиях районного и областного уровней. С 06.1988 г. по 08.1989 г. 
служил в Советской армии. После демобилизации преподавал в родной Белоярской 
школе ОБЖ. Окончил Новосибирский сельскохозяйственный институт в 1993 году 
по специальности инженера-механика. С 1993 по 2001 гг. был мастером производ-
ственного обучения в Белоярской средней школе. В 2001 году назначен директором 
Успенского психоневрологического интерната. С 13 марта 2011 года был избран гла-
вой Мошковского района. Руководил районом до 24 марта 2020 года. В период его ру-

Головин Е.А. Лысенко С.А.

Евстифеев С.В.
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ководства по областной программе «Введение дополнительных дошкольных мест в 
детских садах» были построены и реконструированы детские сады в районе, очередь 
в дошкольные учреждения стала значительно меньше. Главным моментом в работе 
Сергея Васильевича стала газификация Мошковского района, которая и сегодня не 
останавливает свой темп.

С 2020 г. Мошковский район возглавил Сергей Нико-
лаевич Субботин.

Субботин Сергей Николаевич родился 14.07.1975 го-
да в г. Болотное. Окончил СИБУПК в 1998 году и СИБАГС в 
2007 году. Квалификация по диплому: коммерсант, менед-
жер. Сергей Николаевич инициативный и активный чело-
век. Он умеет нестандартно подходить к решению проблем. 

Его трудовой путь это подтверждает. С 01.2012 г. ра-
ботал коммерческим директором; с 11.2012 г. по 12.2014 г. – 
руководителем Регионального исполнительного комитета 
НРО ВПП «Единая Россия», с 12.2014 г. по 09. 2015 г. – за-
местителем председателя комитета по транспортной, 
промышленной и информационной политики Законода-
тельного Собрания Новосибирской области; с 03.2016 г. по 
02.2017 г. – директором по развитию ООО ТК «ПроАбразив», 

с 03.2017 г. по 09.2017 г. – в Управе района Ховрино г. Москвы – заместителем главы 
управы по работе с населением; с 06.2018 г. по 08.2018 г. – заместителем главы адми-
нистрации Новосибирского района Новосибирской области, с 08.2018 г. по 11.2019 г. – 
первым заместителем главы администрации Новосибирского района, с 12.2019 г. по 
01.2020 г. – начальником отдела по обеспечению взаимодействия органов местного 
самоуправления по работе с территориями Министерства Региональной политики 
Новосибирской области. 

С января 2020 г. – первым заместителем главы администрации Мошковского 
района, затем – и.о. главы Мошковского района, с ноября 2020 г. по настоящее время – 
глава Мошковского района Новосибирской области.

2000–2005 гг. Токарев Сергей Михайлович председатель территориального Со-
вета депутатов Мошковского района. 

2005–2010 гг. – председатель Совета депутатов Мошковского района. 
С 2010 г. Нарушевич Александр Николаевич – председатель Совета депутатов 

Мошковского района.

Ðàéîí â÷åðà, ñåãîäíÿ, çàâòðà  ______________________
Мошковский район был на карте – с 1933 по 1963 год, 50 лет назад случилось его 

«второе рождение» после десятилетнего перерыва. Если же говорить о жизни района, 
то и тут понятие «второе рождение» подойдёт, особенно если сравнивать нынешнее 
его состояние с непростыми 1990-ми годами.

Блиц-интервью ...

Нарушевич Александр Николаевич, председатель Совета депутатов на вопрос 
«Чем вам особенно дорог Мошковский район?» ответил:

Субботин С.Н.
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Нарушевич А.Н.

– Прежде всего тем, что здесь живу я, моя семья, дети, 
близкие и основной круг знакомых. Во-вторых, у нас уни-
кальная природа, с которой сложно сравниться другим рай-
онам. Мошковский район омывают две реки – Обь и Иня, че-
рез него проходит федеральная трасса, 82 процента нашей 
территории занимают леса… Сам я кыштовский, но ещё в 
детстве переселился с семьёй в Мошково. После получения 
высшего образования и трёх лет работы на Алтае я вернул-
ся сюда. Живу здесь с 1972 года и никуда больше не хочу. 
Работая депутатом, я объехал все районы области и убедил-
ся: каждый хорош по-своему, но, не в обиду будет сказано 
другим районам, у нас и дороги лучше, и культура, и даже 
воздух другой. И сами люди улыбаются у нас как-то по-другому.

– Что за люди живут в Мошковском районе? Какие они?
– Можно судить по нашим депутатам – в райсовете они из четырёх партий, но 

при любом решении политические амбиции отходят на второй план. За семь лет 
работы председателем я не припомню, чтобы какой-то вопрос оказался для нас не-
разрешимым. Наверное, не в каждом районе есть правило, что сессия считается со-
стоявшейся, а решения – принятыми только при участии не менее чем двух третей 
депутатов. И ни разу такого не было, чтобы сессия не состоялось из-за отсутствия 
кворума. Наши ветераны – люди, закалённые советским временем; выросшие на дру-
гих взаимоотношениях, привыкшие думать обо всём – о производстве, своём посёл-
ке, своей улице, – но не о материальных вопросах, которые оставались в стороне. 
Работать с такими людьми легко. Общение с ними, даже можно сказать, затягива-
ет, манит вновь и вновь выходить к людям на встречи и получать в ответ доверие 
и поддержку. Конечно, урбанизация коснулась нашего района: у нас не так сильно 
развито сельское хозяйство, как в других районах. Получив возможность, люди из 
наших колхозов и совхозов устремились в Новосибирск на более лёгкие заработки, 
но сейчас до многих доходит, что труд на родной земле тоже почётен. И они возвра-
щаются обратно. Теперь у нас большая востребованность сельскохозяйственных зе-
мель, люди берут её чуть ли не на конкурсной основе и начинают разрабатывать. 
Район – большой транзитный пункт для нефти и нефтепродуктов, у нас три круп-
ных социальных центра – вокруг этих объединяющих предприятий идёт развитие 
всего района. Хорошо развита и лесоперерабатывающая промышленность. Словом, 
живём, любим, стараемся!

– Какие самые важные для района решения принимал райсовет в последнее 
время?

– Наиболее выстраданным решением была передача полномочий по комму-
нальной службе с уровня поселений на уровень района, над которой работал наш 
комитет по ЖКХ. Коммунальная отрасль – та отрасль, которая создаёт условия для 
жизни людей. Вопрос был спорный, но решения приняты, мы забрали полномочия 
у большинства поселковых Советов – лишь в некоторых полномочия по ЖКХ пока 
остались на небольшой отрезок времени. А комитет по сельскому хозяйству принял 
решение отдать в аренду в надёжные руки хороший пруд, теперь он облагорожен и 
предоставлен в пользование населению. Вроде маленькое решение, но для людей 
очень весомое. Как раз такие узкие, не глобальные, решения порой оставляют в сер-
дцах людей больший след.
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Основные итоги социально-экономического развития 2000–2021 гг.

Потребительский рынок ...

Òîðãîâëÿ, îáùåñòâåííîå ïèòàíèå, áûòîâûå óñëóãè  _
В 90-е годы в районе активно развивалась торговля за счет открытия новых ма-

газинов индивидуальными предпринимателями. Первыми предпринимателями, от-
крывшими свои магазины, были В.Л. Карп, В.Г. Шумских, А.П. Кадоло, А.В. Тихонов, Т.И. 
Шустрова, В.Г. Антонова, А.Н. Пирожкова и многие другие. В этот период значительно 
улучшилось обеспечение потребителей товарами первой необходимости, расширил-
ся ассортимент товаров. В торговую сеть Мошковского района входят около 300 тор-
говых объектов – это магазины, павильоны, киоски. В р.п. Мошково действуют два 
универсальных магазина самообслуживания, специализированный магазин бытовой 
техники, детских товаров. В 2012 году состоялось открытие супермаркета «Премьер-
Продукт» в р.п. Мошково, построенного за счет собственных средств индивидуально-

го предпринимателя Соколовой Татьяны 
Николаевны. В 2011 году в р.п. Станцион-
но-Ояшинский успешно развивающимся 
торговым предприятием ООО «Ольга» от-
крыт новый магазин «Мебель». В с. Сокур 
введены в эксплуатацию магазин отде-
лочных материалов и продовольственный 
павильон. В поселке Мошково открылся 
салон-магазин «Оптика» и магазин про-
дуктов «Добрыня». Открытие новых мага-
зинов позволило увеличить торговые пло-
щади, улучшить и расширить ассортимент 
продаваемых товаров, повысить качество 
обслуживания населения, создать допол-
нительные рабочие места. Значительно 
улучшился и расширился ассортимент 
промышленных товаров, больше стало в 
продаже таких товаров, как бытовая тех-
ника, электроника, мебель, обувь, детские 
товары, в 15 магазинах продают товары 
населению в кредит, 22 магазина обеспе-
чивает доставку товаров населению. 

Общая площадь предприятий тор-
говли за год увеличилась на 751,7 кв. 
метра, площадь торговых залов – на 
1260,4 кв. метра. Во многих магазинах пло-
щадь торговых залов увеличена за счет ре-
конструкции.

Объем розничного товарооборота 
ежегодно возрастает и составил в 2011 го-
ду 1627 млн. руб. Розничный рынок в р.п. Мошково

Супермаркет
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Численность работающих в сфере потребительского рынка составляет 1200 че-
ловек.

Торговую сеть потребительской кооперации района составляют 28 магазинов, 
из которых 19 магазинов смешанных товаров, 6 – промышленных и 3 – продовольст-
венных. 

В поселке Мошково работает стационарный рынок на 50 рабочих мест. В 
2011 году была произведена реконструкция рынка, что позволило улучшить условия 
как для продавцов, так и для потребителей.

На территории района действует 19 объектов общественного питания. Обо-
рот общественного питания составляет около 23 миллионов рублей в год. Ежегодно 
работники торговли, бытового обслуживания и общественного питания проходят 
обучение и повышают свою квалификацию. 

Бытовое обслуживание населения в районе представлено 14 видами услуг: ре-
монт и пошив одежды, ремонт и пошив обуви, ремонт и техническое обслуживание 
бытовой техники, ремонт теле-, радиоаппаратуры, фотоуслуги, парикмахерские услу-
ги, ритуальные услуги, ремонтно-техническое обслуживание автомобилей и др. На 
территории района бытовое обслуживание населения осуществляют 62 индивиду-
альных предпринимателя, 1 муниципальное унитарное предприятие, 6 малых пред-
приятий. 

В 2011 году в районе открыто 10 объектов бытового обслуживания:
в Мошково – парикмахерские услуги, ремонт и пошив швейных изделий; пошив 

головных уборов; техобслуживание и ремонт автотранспорта; 
в пос. Октябрьский – парикмахерские услуги; в с. Сокур начали работать 3 пред-

принимателя-парикмахера. 
Из 10 субъектов малого предпринимательства, открывших в 2011 году свой 

бизнес в сфере бытового обслуживания – 3 получили субсидии от Центра занятости 
населения в размере 73,5 тыс. рублей. Новые объекты открыты индивидуальными 
предпринимателями на арендованных площадях. Объем бытовых услуг за год возрос 
на 15 % и составил 13,8 млн. рублей. Бытовые услуги оказываются населению стаци-
онарно в 7 муниципальных образованиях района, в 5 муниципальных образованиях 
осуществляется выездное обслуживание индивидуальными предпринимателями. 

Предпринимательство ...

Ìàëûé áèçíåñ – áîëüøîé ðîñò  _____________________
Малый бизнес на территории района начал свое развитие в 90-х годах прошло-

го столетия. Первыми были предприниматели сферы торговли, бытовых услуг. 
Сегодня малое и среднее предпринимательство играет все более значительную 

роль в социально-экономической жизни района. Оно присутствует практически во 
всех отраслях экономики. В деятельность малых предприятий вовлечены все соци-
альные группы населения.

На территории района на 01.01.2012 г. зарегистрировано и действует 26 малых 
предприятий, 93 микропредприятия, 18 крестьянско-фермерских хозяйств. В районе 
зарегистрировано 787 индивидуальных предпринимателей, 610 из которых – актив-
но работающие. Среди предприятий и индивидуальных предпринимателей сферы 
деятельности представлены в следующем соотношении: 45,2 % – торговля и обще-
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ственное питание, 23% – промышленность 
(включая перерабатывающие предприятия), 
17 % – сельское хозяйство, 14,8 % – платные 
услуги и прочие отрасли. Субъектами малого 
и среднего предпринимательства произво-
дится 67% районного объема продукции. На 
постоянной основе в малом бизнесе работает 
12,7% от числа занятых в экономике района. 
С 2009 года в Мошковском районе успешно 
действует районная Программа развития ма-
лого и среднего предпринимательства. Про-
граммой предусмотрена информационно-ме-
тодическая, организационная, финансовая 
поддержка, которой могут воспользоваться 
предприниматели района.

В 2011 году субсидии на развитие биз-
неса получили 8 субъектов малого бизнеса 
на общую сумму 1092,4 тыс. руб. Субсидии на 
обновление основных средств предоставлены 
следующим предприятиям: ОАО «Торг-Таша-
ра», ООО «Нива», ПО «Промторг» Мошковского 
ПТПО. ОАО «Барлакское» оказана поддержка в 
виде субсидирования части процентных ста-
вок по банковскому кредиту, оформленному в 
целях строительства нового коровника. На ре-
ализацию бизнес-планов предприниматель-
ских проектов сферы сельского хозяйства 
предоставлены субсидии 4 индивидуальным 
предпринимателям. В результате полученной 
поддержки в с. Сокур предпринимателем Д.Г. 
Жидковым создана козоводческая ферма. 

В с. Белоярка расширяется свиноводче-
ское крестьянско-фермерское хозяйство ИП 
Пюрова А.С. 

Успешно развивается открытое в д. 
Балта в 2010 году предприятие – получатель 
поддержки по производству полуфабрикатов 
глубокой заморозки ООО «Балтинский комби-
нат полуфабрикатов», где создано 35 рабочих 
мест. Центром занятости населения Мошков-
ского района в 2011 году 25 индивидуальным 
предпринимателям были предоставлены 
субсидии на реализацию бизнес-проектов. В 
результате оказанной поддержки безработ-
ные граждане открыли собственный бизнес в 
различных сферах деятельности: пчеловодст-
во, животноводство, общественное питание, 

Козоводческое хозяйство ИП Жидкова Д.Г. в 
Сокуре

Маникюрный салон ИП Дробышевой И.В.

Швейная мастерская «Рукодельницы». 
Предприниматели Ж.В. Байдаченко и 
Е.И. Рязанова 
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дорожные работы, бытовые услуги, юридиче-
ские услуги и т.д. 

Два года подряд в Мошковском районе 
проходила оптово-розничная универсальная 
ярмарка «Мошковский перезвон», куда были 
привлечены не только местные производите-
ли и предприятия торговли и общепита, но и 
областные предприниматели. 

В ярмарке приняли участие более 100 
предпринимателей. Наши товаропроизводи-
тели, в свою очередь, активно участвуют в 
ярмарках Новосибирска и других районов об-
ласти. Ежегодно проводится несколько рай-
онных ярмарок. Участие в ярмарках позволя-
ет предпринимателям реализовать свою продукцию, заключить договоры поставок, 
расширить рынок сбыта. 

В 2011 году Мошковский район участвовал в исследовании «Рейтинг муници-
пальных образований» Общероссийской общественной организации малого и сред-
него предпринимательства «ОПОРА РОССИИ». По результатам подведения итогов 
Мошковскому району было присуждено призовое место в номинации «Малый биз-
нес – большой рост».

Ñïàñèáî çà âêóñíûé õëåá  __________________________
Пекарню мошковчан Сергея Иванови-

ча и Татьяны Григорьевны Новокрещеновых 
знают далеко за пределами р.п. Мошково. 
Татьяна с тринадцати лет самостоятельно 
пекла и стряпала. «Чему-то училась у бабуш-
ки, чему-то – у мамы. Когда представилась 
возможность поработать пекарем, даже я не 
раздумывала. А уж когда с мужем приняли 
решение открыть свою пекарню, вообще «за-
болела» этим делом. Понятно, что пережива-
ний было много: как дело пойдет, понравится 
ли людям хлеб? На эти вопросы нельзя было 
ответить, не приступив к работе. В 2004 году 
мы открылись.» В штат сразу приняли восемь 
пекарей. Сначала хлеб продавали лишь в мага-
зинах Мошково, но постепенно перешли вначале за пределы Мошково, а потом и за пре-
делы района. Бывает, идёт Татьяна по улице, а люди, которые её знают, говорят спасибо 
за вкусный хлеб. Это такой стимул в работе. Хлебушек и выпечку с полок в магазинах 
сметают! Марку качества предприниматели держат на высоте.

«Когда мы поняли, что наш хлеб нравится, решили увеличить ассортимент, 
выпекаем булочки, кексики, постоянно экспериментируем с начинками. Стали печь 
печенье «Рафаэлло». С первых дней в пекарне стабильный и дружный коллектив. Се-
годня здесь трудятся двенадцать пекарей. 

Парихмахерская ИП Пискуновой Н.

Новокрещёновы Т.Г. и С.И. 
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В семье Новокрещеновых две дочери – Маша и Полина. Маша – первая мамина 
помощница, хотя и младшая Полинка от неё старается не отставать. То и дело пред-
лагает маме печь вместе с ней тортики и блинчики. Рука к руке с супругой «в одной 
упряжке» и Сергей Иванович, на нём вся самая сложная работа: что-то исправить, 
что-то организовать, что-то подвезти – увезти. Не удержалась от вопроса Татьяне 
Григорьевне:

«Скажите, а есть ли у вас какой-то секрет при замесе теста?»
«Да мой секрет простой: надо всё делать с душой, и тогда всё получится, надо 

не бояться лишний раз тесто перемесить, оно любит руки...» Руководители постоянно 
модернизируют техническую базу, что сказывается не только на увеличении продук-
ции, но и на ассортименте, и на качестве. 

Ïî íîâåéøåé ìèðîâîé òåõíîëîãèè  _________________
В 2001 году построен суперсовременный теплично-производственный ком-

плекс «Емельяновский». Здесь выращивают огурцы и зеленые культуры по новейшей 
мировой технологии. Приобретена лучшая в Европе сельскохозяйственная техника и 
оборудование. Применяемая в «Емельяновском» технология севооборота позволяет 
повысить плодородность почвы и снизить риски заболеваний корнеплодов. Для хра-
нения в летний период овощи закладываются в специально оборудованную секцию 
с охлаждением. 

Агрокомплекс «Емельяновский» первым за Уралом освоил упаковку и мойку 
корнеплодов, открыв в 2005 году цех по мойке и фасовке овощей. Емельяновские ово-
щи упакованы в фирменные полиэтиленовые перфорированные пакеты или сетку, 
которые позволяют продукции «дышать». 

От первого лица ...

Ïåðñïåêòèâû ðîñòà  ________________________________
Д. В. Трофимов, директор агрокомплекса ОАО «Емельяновский»:
– Агрокомплекс является крупнейшим предприятием в области по выращи-

ванию картофеля и овощей открытого грунта и включает в себя два производства: 
теплично-производственную компанию ООО «Экосервис-Агро» и компанию по про-
изводству овощей открытого грунта ОАО «Емельяновский». 

В «Емельяновском» выращивают огурцы, несколько видов зеленых культур, 
продолжается работа по реализации проекта орошения земель, в плане которого 
шесть этапов ввода в эксплуатацию оросительных систем на площади 874 гектара. 
На производстве постоянно совершенствуется система управления качеством, для 
чего закупаются самые лучшие сорта семенного картофеля, устойчивые к фитофто-
ре и прочим негативным факторам, а использование самых передовых технологий 
складской логистики на новом овощехранилище позволяет компании обеспечивать 
не только высокий уровень сохранности урожая, но и в течение всего года осуществ-
лять поставку продукции в торговые сети Новосибирска и Новосибирской области.

Весь процесс выращивания овощей и зеленых культур на предприятии – авто-
матизирован. Современная система питания растений позволяет выращивать их без 
использования химикатов, а также обеспечивает безопасность окружающей среды.
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В. С. Мурашкина, директор Дубровинского лесхоза:
 – Площадь лесхоза – более 100 000 га. Ежегодно здесь выращивается 2,5 млн 

сеянцев хвойных пород. Предприятие ведет заготовку древесины, занимается ее пе-
реработкой, производит все виды пиломатериалов. Особое внимание уделяется про-
тивопожарным мероприятиям. Так, в целях предотвращения угрозы перехода лесных 
пожаров на населенные пункты, по договору с администрацией района выполняются 
работы по прокладке минерализованных полос вокруг поселений. Стабильная рабо-
та лесхоза складывается благодаря работе дружного коллектива. Гордость предпри-
ятия – рабочие династии...

Промышленность  __________________________________________________________________

2012 г. На современном этапе поменя-
лась структура промышленного производ-
ства. 

Выпуском промышленной продукции 
занимаются 33 предприятия, среди которых 
два крупных (ОАО «114 ремонтный завод», 
ОАО «Дубровинский лесхоз»), остальные 
малые. В основных объемах производства 
района промышленность занимает 24%. 
Основные виды выпускаемой продукции 
и работы в промышленном производстве 
района: пиломатериал – 4500 куб. м; хлеб, 
хлебобулочные и кондитерские изделия – 
1700 тонн; розлив масла 5000 тонн; ремонт 
низковольтной аппаратуры; ремонт спецо-
борудования.

На территории района работает 17 предприятий по выработке продовольст-
венных товаров, из них 14 занимаются выпечкой хлеба и хлебобулочных изделий 
(мини-пекарни), 2 цеха кондитерских изделий, цех по розливу растительного масла, 
цех по производству мясных полуфабрикатов, мини-завод по переработке молока 
(пастеризованное молоко, творог, кефир, 
сметана).

Имеются семь малых предприятий 
по изготовлению строительных материа-
лов и домостроению. Одним из наиболее 
стабильно работающих является ОАО «Дуб-
ровинский лесхоз», лауреат конкурса «За 
успешное развитие бизнеса в Сибири» и 
победитель конкурса Новосибирской город-
ской торгово-промышленной палаты «Над-
ежный партнер». 

Предприятия ООО «Антар» и ООО «Мо-
нолит-бетон» производят газоблоки и тер-
моблоки для жилищного строительства и 
осуществляют строительство жилых домов 

Производство строительных материалов в 
р.п. Мошково

ЛПДС «Сокур» ОАО «Сибтранснефтепродукт
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из своих стройматериалов в новостроящихся микрорайонах на территории Барлак-
ского сельсовета.

На предприятии по ремонту и изготовлению сельскохозяйственной техники 
ОАО «Виро» в производство внедряются передовые технологии, которые позволяют 
осуществлять ремонт практически любых агрегатов, в том числе зарубежного произ-
водства. 

На территории района работают ОАО «РМЗ Ояшинский», ООО «Старт», ООО «СРС-
ЛПДС «Сокур», ОАО «Сибтранснефте-ЛПДС «Сокур», ОАО «СибтранснефтеРазвитие», 
введен лесоперерабатывающий комбинат с участием иностранных инвестиций. 

Нефтяная и газовая продукция района представлена двумя предприятиями: 
ОАО ЛПДС (Сокур) ОАО «Сибтранснефтепродукт» и филиал НРНУ ОАО «Транссибир-
ские магистральные нефтепроводы». На территории района выпуском промышлен-
ной продукции занимаются 44 предприятия и шесть индивидуальных предпринима-
телей.

Муниципальные образования  ___________________________________________________

В конкурсе проектов по инициативному бюджетированию, организованном 
Министерством финансов Новосибирской области, приняли участие пять муници-
палитетов. Реализован проект по благоустройству скейтпарка на улице Народная в 
р.п. Мошково. Приведен в надлежащее состояние водопровод на улицах Октябрьская 
и Кооперативная в р.п. Станционно-Ояшинский. Организовано благоустройство ме-
ста для массового отдыха жителей в д. Балта. Приведены в надлежащее состояние 
памятник воинам Великой Отечественной войны и территория у памятника в селе 
Сарапулка. Выполнено благоустройство спортивной площадки, расположенной в 
с. Ташара на улице Обская. Проект ТОСа «Обской» под названием «Наш пруд» был по-
дан на областной конкурс «Лидер самоуправления Новосибирской области» в номи-
нации «Самый успешный проект ТОС». Этот проект занял первое место по области: 
члены ТОСа привели в порядок свой водоем и создали место для комфортного отдыха 
не только жителей, но и гостей Обского.

Связь  ___________________________________________________________________________________

Район полностью телефонизирован, имеется телеграф. Телефонная сеть района 
состоит из 22 станций. Общая смонтированная емкость на январь 2012 года состави-
ла 7906 номеров, из которых задействовано 7281 номер, в том числе ГТС (р.п. Мошко-
во, ул. Западная, р.п. Станционно-Ояшинский) 3790 номеров, СТС – 3491 номер. Або-
ненты пользуются услугами качественной междугородной и международной связи, 
введен новый вид услуг – «Webstrim», «ТВИСТ» – доступ к скоростному Интернету и 
телевидению высокого качества через телекоммуникационную сеть. На территории 
района функционирует 51 таксофон. Наиболее динамичное развитие инфраструкту-
ры мобильной связи в районе обеспечивают операторы сотовой связи – компании 
«Билайн», «МТС», «Мегафон», «Теле 2». Сетью связи, охватывающей практически все 
населенные пункты района, является сеть почтовой связи, которая насчитывает 
26 отделений почтовой связи, в том числе 23 – в сельской местности. Увеличивает-
ся спектр услуг, оказываемых отделениями связи. Согласно реализации проекта УЦН, 
подключены к интернету по оптоволоконной технологии несколько школ района. 
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Это школы с. Участок Балта, с. Томилово, с. Мошнино, п. Красногорский и п. Емелья-
новский. Продолжается реализация программы «Миграция» – строительство оптиче-
ских сетей для перевода услуг связи с медных технологий на оптические для юриди-
ческих лиц, социальных объектов.

Сельское хозяйство  ________________________________________________________________

Сельскохозяйственным производст-
вом в районе занимаются хозяйства различ-
ных категорий: 10 сельскохозяйственных 
предприятий, 27 крестьянских (фермер-
ских) хозяйств, одно муниципальное пред-
приятие, два учреждения, 12 тысяч личных 
подсобных хозяйств. Основной продукцией 
сельскохозяйственных товаропроизводи-
телей района являются зерно, молоко, мясо, 
овощи, картофель. Кроме того, производит-
ся рапс, льно-пеньковолокно, рыба. В сель-
скохозяйственной отрасли стабильно рабо-
тают предприятия: ООО «Экосервис Агро», 
ООО «Нива», МУП «Новосибирский зоопарк 
имени Р. А. Шило», ООО «Бapлакское», ООО «Оратай», фермерские хозяйства К(Ф)Х» 
«Агрика», К(Ф)Х» «Сибирская Дубровушка», ИП глава К(Ф)Х Чалков В.Ф., ИП глава К(Ф)
Х Буров С.П. Победителем трудового районного соревнования среди предприятий на 
уборке урожая в 2020 году стало МУП «Новосибирский зоопарк имени Р.А. Шило», в 
отрасли животноводства – ООО «Барлакское». В районе традиционно проведен празд-
ник чествования тружеников сельского хозяйства и перерабатывающей промышлен-
ности с награждением победителей трудового соревнования почетными грамотами 
и денежными премиями. Хозяйствами всех форм собственности в 2020 году получено 
23,1 млн. руб. государственной поддержки. В 2021 году важно для развития района 
сохранить положительную тенденцию увеличения посевных площадей, урожайно-
сти, поголовья крупного рогатого скота мясного и молочного направления.

Строительство  _______________________________________________________________________

В 2020 году в Мошковском районе введено в эксплуатацию 23,5 кв. м жилой 
площади, в том числе 83 индивидуальных дома общей площадью 9704 кв. м. 

Это: один 8-квартирный дом (застройщик ООО «Антар»); пять 18-квартирных 
домов (застройщик ООО «Антар»); два 24-квартирных дома (застройщик ООО «Ан-
тар»); один 108-квартирный дом (застройщик ООО «Антар»).

В Сокуре завершено строительство двухсекционного 27-квартирного жилого 
дома общей площадью 1482 кв. м.

ЖКХ  ____________________________________________________________________________________

В районе эксплуатируются 51 котельная, более 63 тепловых сетей, 323 км водо-
проводных сетей, 36 км канализационных сетей. В 2020 году завершено строительст-
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во газовой блочно-модульной котельной в с. Сокур. Активно ведется застройка новых 
жилых районов Барлакского сельсовета. В микрорайоне «Светлый» ООО «Антар» ве-
дет строительство восьми новых домов. Ведется строительство газопроводов высо-
кого и низкого давления в населенных пунктах: д. Кузнецовка, пос. Красногорский, 
с. Новомошковское. Ведутся строительно-монтажные работы детских садов-яслей на 
базе Мошковсой СОШ № 2 и Белоярской СОШ. Завершено проектирование пристрой-
ки классных комнат к зданию Октябрьской СОШ в п. Октябрьский.

Газификация  _________________________________________________________________________

В рабочем посёлке Мошково 15 сен-
тября 2016 г. состоялся торжественный 
пуск газопровода. Участие в мероприятии 
принял Губернатор Новосибирской обла-
сти Владимир Городецкий. «Сегодняшнее 
событие открывает новые перспективы 
перед Мошково, – отметил Владимир Го-
родецкий в ходе торжественного меропри-
ятия. – Ведь газ – это новые инвестиции, 
новые возможности для развития района. 
Газ в быту – это совершенно иной образ 
жизни». 

Губернатор напомнил, что дальней-
шая газификация сёл остаётся одним из 
приоритетных направлений работы Пра-
вительства области и подчеркнул, что га-
зификация региона – одна из важнейших 
составляющих улучшения условия жизни 
в сельских территориях.

В 2020 году начался этап строитель-
ства газопроводов в с. Новомошковское, 
п. Красногорский, д. Кузнецовка Мошков-
ского района. Выполняются конкурсные 
процедуры по заключению контракта на 
строительство газопроводов в р.п. Станци-
онно-Ояшинский. 

Дорожное строительство и ремонт  _____________________________________________

В 2020 году за счет субсидий на реализацию мероприятий государственной 
программы «Развитие автомобильных дорог регионального, межмуниципального и 
местного значения в Новосибирской области в 2015–2022 годах» из средств бюдже-
тов муниципальных образований в Мошковском районе – отремонтировано 11,5 км 
внутри поселковых автомобильных дорог в щебеночном исполнении. Территориаль-
ным управлением автомобильных дорог НСО выполнены работы на межпоселковых 
автомобильных дорогах: ремонт участка, а/д «Сокур – Смоленский – Орск» протя-
женностью 2,0324 км (щебень); ремонт участка «Новосибирск – Сокур» протяженно-
стью 4,0 км (асфальтобетон); ремонт участка «60 км а/д «М-53» Мошково – Белоярка» 

Открытие газоснабжения в р.п. Мошково

Знакомство с газораспределительной станцией
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протяженностью 2,0 км (асфальтобетон); 
ремонт участка «60 км а/д «М-53» Мошко-
во – Белоярка» протяженностью 1,427 км 
(асфальтобетон); капитальный ремонт во-
допропускной трубы на 42 км а/д «60 км 
а/д «М-53» Мошково – Белоярка». 

Социальная защита населения _____

Социальная защита населения Мош-
ковского района Новосибирской области 
представлена следующими службами и уч-
реждениями: ГКУ НСО «Центр социальной поддержки населения Мошковского райо-
на»; ГАСУСО НСО «Ояшинский детский дом-интернат для умственно отсталых детей»; 
МБУ Мошковского района НСО «Комплексный центр социального обслуживания на-
селения».

ГАСУСО НСО «Ояшинский детский дом-интернат для умственно отсталых де-
тей» – это одно из лучших учреждений в России, предоставляющее полный спектр 
медицинских, психологических, педагогических программ для детей-инвалидов. 

Для организации работы отделения дневного пребывания граждан пожилого 
возраста и инвалидов Комплексным центром социального обслуживания населения 
приобретены микроавтобус Газель NEXT и автомобиль Lada Largus, адаптированные 
для перевозки маломобильных граждан и инвалидов-колясочников.

Юбилейными медалями «75 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941–
1945 гг.» награждены 193 ветерана, в их числе – участники Великой Отечественной 
войны, труженики тыла, жители блокадного Ленинграда, малолетние узники фа-
шистских концлагерей, проживающие на территории Мошковского района.

Администрацией Мошковского района приобретено 10 жилых помещений. С на-
чала года обеспечены жильем 11 человек. Отделом опеки и попечительства совместно 
с муниципальными образованиями осуществляется контроль над 87 жилыми помеще-
ниями, предоставленными лицам из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, по договорам найма специализированного жилого помещения. 

В 2020 году передано 18 жилых помещений лицам данной категории по догово-
рам социального найма. Создан реестр жилья, сохраняемого за детьми, оставшимися 
без попечения родителей.

Малое и среднее предпринимательство  ______________________________________

Предпринимательство, малый и средний бизнес стали существенным факто-
ром социальной и экономической стабильности в районе, охватывают практически 
все сферы деятельности и развиваются с положительной динамикой. Удельный 
вес малого и среднего бизнеса в общем выпуске товаров и услуг составляет 70 %. 
Численность занятых в малом бизнесе составляет 2100 человек – 13,5 % от числа 
занятых в экономике. Действует муниципальная программа «Развитие субъектов 
малого и среднего предпринимательства Мошковского района Новосибирской об-
ласти на 2020–2022 гг.», предусматривающая для предпринимателей информаци-
онно-методическую, организационную и финансовую поддержку. В администрации 
Мошковского района функционирует информационно-консультационный пункт 

Ремонт автомобильных дорог
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(ИКП) по вопросам развития малого и 
среднего предпринимательства в Мош-
ковском районе. 

За 2021 год в ИКП поступило 35 об-
ращений СМиСП Мошковского района о 
мерах поддержки, о кредитовании, полу-
чении займов и прочих вопросах. 

За 2021 год предприниматели рай-
она получили в Фонде микрофинансиро-
вания НСО шесть микрозаймов на сумму 
10200,0 тыс. руб. для развития бизнеса. В 
Фонде развития малого и среднего пред-
принимательства один субъект малого и 
среднего предпринимательства получил 
поддержку на 17 500 тыс. рублей. 

В рамках областной программы Центром занятости населения Мошковско-
го района в 2021 году предоставлены субсидии девяти безработным гражданам на 
организацию бизнеса на общую сумму 738 тыс. руб. Безработные граждане органи-
зовали собственный бизнес в сфере бытовых услуг, сельского хозяйства, по другим 
видам деятельности. В рамках муниципальной программы «Развитие субъектов ма-
лого и среднего предпринимательства Мошковского района Новосибирской области 
на 2020–2022 гг.» была предоставлена финансовая поддержка одному предприни-
мателю района на сумму 410,9 тыс. рублей из районного и областного бюджетов. В 
рамках мероприятия «поддержка выставочно-ярмарочной деятельности» в Мошково 
прошло пять районных ярмарок, две расширенные продажи товаров. Товаропроизво-
дители района приняли участие в областной универсальной ярмарке в Краснообске, 
в Днях Дружбы в Калининском районе Новосибирска. За высокое качество представ-
ленной продукции и широкий ассортимент товаров дипломами ярмарки отмечены 
КФХ Уралбаев С.О., агрофирма «Сибирский урожай», ЛПХ Леванцева Татьяна Бори-
совна, ЛПХ Гуляева Елена Анатольевна. Индивидуальный предприниматель Вадим 
Александрович Лычко награжден Большой наградой за высокое качество продукции 
и широкий ассортимент. Торговый потребительский кооператив «Мошковский» на-
гражден Большой наградой за активное участие в ярмарке. Малой награды удостоено 
ООО «Монолит-Бетон». 

На поддержку выставочно-ярмароч-
ной деятельности из районного бюджета 
было выделено 25 тысяч рублей. В Мош-
ковском районе действует Совет по мало-
му и среднему предпринимательству. У 
него две цели: обеспечить эффективное 
взаимодействие органов местного самоу-
правления с субъектами малого и среднего 
предпринимательства; оперативно решать 
поставленные перед Советом вопросы. 

В отчетном периоде прошло два за-
седания Совета, на которых были освеще-
ны вопросы поддержки малого и среднего 

Магазин «Одежда» ИП Кузьменко Д.Н., 
микрорайон Светлый

ИП Тадевосян, магазин – мини-пекарня 
р.п. Мошково



787СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

предпринимательства и другие актуальные вопросы, касающиеся предпринимате-
лей. Для решения вопросов реализации государственной политики в области защиты 
прав потребителей на территории района при администрации Мошковского района 
создан Межведомственный Совет по защите прав потребителей. 

В рамках консультирования потребителей по вопросам защиты их прав прошло 
12 консультаций, из них в пользу потребителей решено 11 вопросов. Вопрос о состо-
янии, проблемах и перспективах развития малого и среднего предпринимательства 
на территории Мошковского района был рассмотрен на девятой сессии Совета депу-
татов Мошковского района 20.07.2021 года.

Задачи на 2022 год: Создание условий, обеспечивающих рост количества субъ-
ектов малого предпринимательства. Формирование положительного имиджа пред-
принимателя. 

Содействие субъектам малого и среднего предпринимательства в привлечении 
финансовых ресурсов для осуществления предпринимательской деятельности.

Оказание всех видов поддержки, предусмотренных муниципальной программой.

Промышленность _____________________

В 2021 году на территории района 
стабильно работали 12 промышленных 
предприятий и шесть индивидуальных 
предпринимателей.

Основные виды продукции, ко-
торую они выпускают: пиломатериал – 
7 тыс. куб. м в год; строительные блоки – 
12 тыс. куб. м в год; хлеб, хлебобулочные 
и кондитерские изделия – 700 тонн в год; 
мясные полуфабрикаты – 64 тонны в год; 
розлив масла – 28 тыс. тонн в год.

Наиболее крупные промышлен-
ные предприятия района: ООО «Елея», 
АО «Транснефть – Западная Сибирь» – услу-
ги по перекачке нефтепродуктов, ООО «Мо-
нолит-бетон» – производство строитель-
ных блоков для жилого и промышленного 
домостроения, ЗАО «Новосибирский эмуль-
сионный завод» – , технические испытания, 
исследования, анализ и сертификация; 
ООО «Балтинский комбинат полуфабрика-
тов», ООО «АльянстрансТорг». 

Лесовосстановительные работы, ох-
рану лесов, лесозаготовительную деятель-
ность ведет АО «Дубровинский лесхоз». В 
нём работают лесопильный цех и питом-
ник по выращиванию сосны и кедра, про-
водятся противопожарные и лесозащит-
ные мероприятия. ООО «АльянсТрансТорг» Переработка леса
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Выработкой продовольственных това-
ров занимаются 10 предприятий хлебопече-
ния, два цеха кондитерских изделий, предпри-
ятие по производству мясных замороженных 
полуфабрикатов. 

Производством и распределением элек-
троэнергии, газа и воды занимаются 17 пред-
приятий, из них наиболее крупные: МХ ООО 
«Теплосервис», МУП «Коммунальное хозяйст-
во», МУП «Станционно-Ояшинское ЖКХ», ООО 
«Коммунальные сети». За год вырабатывается 
101 тыс. Гкал теплоэнергии, добыча воды со-

ставляет 1,3 млн куб. м. Общий объем промышленной продукции в 2021 году соста-
вил 718 млн руб., что увеличило уровень 2020 года на 4,8% в действующих ценах. 

Предоставление государственных и муниципальных услуг _____________

С апреля 2013 года в р.п. Мошково ра-
ботает филиал ГАУ НСО «МФЦ» Мошковского 
района, то есть многофункциональный центр. 
В зале МФЦ 19 окон приема заявителей, в ко-
торых представлены 32 органа власти. Там 
можно получить 237 государственных и муни-
ципальных услуг в социальной сфере, в сферах 
работы с недвижимостью, предприниматель-
ства и определения гражданско-правового 
статуса. В МФЦ есть одно окно, ориентирован-
ное на работу с субъектами малого и среднего 
предпринимательства – «МФЦ для бизнеса». В 
зале приема заявителей находится терминал 
оплаты, в котором можно оплатить не только 
госпошлины, но и дополнительные, сервисные 
услуги МФЦ.

На базе этого Мошковского центра ра-
ботают пять территориально обособленных 

структурных подразделений (ТОСП), действует мобильный офис, который выезжа-
ет ежедневно и работает для граждан, проживающих в отдаленных населенных пун-
ктах района. Мобильный офис бесплатно выезжает к льготным категориям граждан, 
не имеющим возможности самостоятельно посетить МФЦ. За 2021 год специалисты 
МФЦ приняли документы на оказание 37 815 услуг. Выдали результаты оказания 
услуг – 16 851, оказали консультационную помощь 7621 гражданину. Администраци-
ей Мошковского района в 2021 году оказано 2020 услуг. 

Из общего числа оказанных услуг: 46,2 % касались вопросов строительства; 
23,4 % – земельных отношений; 8,6 % относились к постановке на учет и зачислению 
детей в детские сады; 1,8 % пришлись на выдачу справок об использовании (неисполь-
зовании) гражданином права на приватизацию жилых помещений. В 2021 году адми-
нистрации муниципальных образований Мошковского района оказали 877 услуг. 

Высадка леса в АО «Дубровинский лесхоз»

Сотрудники МФЦ
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Торговля и услуги  __________________________________________________________________

В сфере потребительского рынка райо-
на занято 1200 человек. Розничная торговля 
осуществляется в 430 объектах, в том числе 
в 338 магазинах, 29 павильонах, 36 киосках, 
11 АЗС и 16 аптеках. 

Открыто 16 новых торговых объектов в 
р. п. Мошково, п. Октябрьский (жилой район 
Светлый) и с. Ташара. В жилом районе Светлый 
и с. Ташара начали работу федеральные сете-
вые магазины «Мария-Ра», в р.п. Мошково – ма-
газин «Ярче», ИП Тадевосян и ИП Салимов Р.М. 
открыли магазины – мини-пекарни по реали-
зации хлеба, хлебобулочных и кондитерских 
изделий. В Светлом открыты магазины «Мо-
лочные продукты» (ИП Ханина О.Н.), магазин 
«Мясной дворик» (ИП Перевалова Ю. С.), мага-
зин «Мебель» (ИП Рост И.Е.), магазин «Одежда» 
(ИП Кузьменко Д.Н.). 

С мая по сентябрь работали сезонные 
нестационарные торговые объекты в садовод-
ческих обществах. В 2021 г. объем розничного 
товарооборота по сравнению с 2020 г. вырос на 
14,9% и составил 3981,3 млн. рублей (без об-
щественного питания). На территории района 
работают две постоянно действующие ярмар-
ки: в. р. п. Мошково – ежедневная универсаль-
ная, в р.п. Станционно-Ояшинский – ярмарка 
выходного дня. Цель организации ярмарок – насыщение рынка товарами по ценам 
производителей. 

В районе действуют 34 общедоступных предприятия общественного питания. 
Общее количество посадочных мест – 1080. Товарооборот общественного питания по 
сравнению с уровнем 2020 г. увеличился на 7,1% и составил 31,8 млн руб. в связи с 
отменой ограничительных мероприятий в период пандемии. Рынок бытовых услуг в 
районе представлен в основном индивидуальным предпринимательством. По 12 ви-
дам бытовых услуг, оказываемых населению, работают 65 индивидуальных предпри-
нимателей и девять юридических лиц. объем платных услуг населению увеличился 
на 14,3 % и составил 370,9 млн руб. Благодаря отмене ряда ограничительных меро-
приятий.

Задачи на 2022 год – увеличить: Объем розничного товарооборота до 4600 млн 
рублей; объем товарооборота общественного питания до 35 млн рублей; объем плат-
ных услуг населению до 400 млн рублей. 

Транспорт  ____________________________________________________________________________

В августе 2001 г. состоялось торжественное открытие нового здания желез-
нодорожного вокзала. Маршрутная сеть района на сегодняшний день состоит из 

Магазин «Мария-Ра», жилой микрорайон 
Светлый

Аптека ООО «ЭКАФАРМ Сибирь», 
р.п. Мошково
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26 маршрутов и охватывает все населенные 
пункты Мошковского района, а также при-
городную зону на маршруте «Мошково – 
Новосибирск». 95% автобусных маршрутов, 
действующих на территории района, явля-
ются социальными. Наметилась тенденция 
к увеличению пассажиропотока. Так, в 2011 
г. пассажиропоток составил 870 тысяч чело-
век. Основной объем перевозок пассажиров 
внутри района осуществляет специализи-
рованное автотранспортное предприятие 
РМУП «Мошковское АТП», два индивидуаль-
ных предпринимателя (ИП Смирнов и ИП 
Швецов) и 30 индивидуальных предприни-
мателей – водители такси. 

В Мошковском районе Новосибирской 
области открылся первый за Уралом вертолетный клуб. В создание клуба инвестиро-
вала «РосИнсталАвиа», «Дочка» «Новосибирскавтодора», купившая франшизу у мо-
сковского вертолетного клуба «Аэросоюз». Клуб разместился на 11,4 га в границах 
автодорог Новосибирск – Кемерово и Северный обход Новосибирска. 

Грузоперевозки на территории района осуществляет специализированное ав-
тотранспортное предприятие РМУП «Мошковское АТП», 54 индивидуальных пред-
принимателя, также всеми предприятиями района осуществляется перевозка грузов 
для собственных нужд своими транспортными средствами. В 2011 г. объем грузопе-
ревозок составил 300 тысяч тонн.

На территории Мошковского района действует оптимальная транспортная 
сеть, обеспечивающая транспортную доступность для населения. Она поддерживает 
тарифную политику, обеспечивающую эффективную перевозку грузов и обслужива-
ние пассажиров. 

Сельские поселения Мошковского района объединяет транспортная инфра-
структура. Это необходимое условие территориального единства экономического 
пространства.

Общее количество перевезенных грузов на территории района за 2021 год со-
ставило 327 тыс. тонн – на 0,3% больше показателя 2020 года. Осуществляются гру-

зоперевозки угля, пиломатериалов, щеб-
ня, песка, асфальта и других материалов, 
необходимых для ремонта, содержания и 
эксплуатации дорог. Все населенные пун-
кты, кроме трёх по линии железной доро-
ги, имеют автобусное сообщение. В районе 
действуют 21 социальный маршрут и два 
коммерческих маршрута. Транспортное 
обслуживание пассажирских перевозок 
осуществляют муниципальное унитарное 
предприятие «Мошковское автотранс-
портное предприятие» и два индивиду-
альных предпринимателя: А.С. Швецов, 

На аэродроме вертолётного клуба в посёлке 
Барлак

Остановочная платформа в р.п. Мошково
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Н.Г. Лукин, а также четыре индивидуаль-
ных предпринимателя – водителя такси.

Администрация Мошковского рай-
она Новосибирской области совместно с 
МУП «Мошковское АТП» в прошлом году 
приобрели один автобус малого класса, 
работающий на газомоторном топливе. 
Он перевозит на муниципальных маршру-
тах по регулируемым тарифам. Кроме пас-
сажирских перевозок МУП «Мошковское 
АТП» осуществляет и школьные перевоз-
ки: задействовано 15 школьных автобусов. 
Ежедневно ученики приезжают на автобу-
се в одну из 12 школ. Школьные автобусы 
обновляются каждые 10 лет по областной 
программе.

Количество перевезенных пассажи-
ров по итогам 2021 года составило 1122 тыс. человек, что на 0,09% больше показате-
ля 2020 года. В организации транспортного обслуживания населения Мошковского 
района на 2022 год поставлены следующие задачи: обновление подвижного состава 
МУП «Мошковское АТП» в количестве одного автобуса; оснащение салонов пассажир-
ских автобусов системами и средствами видеонаблюдения; повышение качества пас-
сажирских перевозок; подбор и обучение водителей категории Д для МУП «Мошков-
ское АТП». 

Инвестиционная деятельность  _________________________________________________

Объём инвестиций, направленных в экономику и социальную сферу, составил 
1270 млн руб., что выше уровня 2020 года на 5,8% в действующих ценах. Основные 
направления инвестиционной деятельности – строительство жилья, ремонт и со-
держание дорог, строительство производственных объектов и объектов социальной 
сферы.

В 2021 году на территории района реализовывалось девять инвестиционных 
проектов.

Значительные средства вложены: в развитие комплексного жилищного стро-
ительства в населенных пунктах и в новых жилых районах, в строительство мало-
этажного жилья; в приобретение техники для развития сельского хозяйства; в стро-
ительство газовой блочно-модульной котельной в п. Октябрьский; в строительство 
комплекса по приемке, хранению и переработке масляничных культур и приобре-
тению оборудования для маслозавода холодного отжима в ООО «Елея»; в развитие 
Мира Парка на территории Барлакского сельсовета. Район обладает достаточными 
возможностями для развития экономики – природно-ресурсным, трудовым, произ-
водственным потенциалом.

Главная цель – увеличение объемов производимой в районе продукции за счет 
наращивания объемов производства до уровня: 1496,6 млн рублей в сельском хозяй-
стве; 770,3 млн рублей в промышленности; 1210,8 млн рублей в строительстве. 

Экономический рост показателей будет сопровождаться ростом инвестиций в 
основной капитал до 1357,5 млн рублей.

Школьный маршрут
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История в лицах ...

Æèçíü ïîñâÿòèë ìóçûêå  ____________________________
Петров Василий Иванович петь учился, слушая пла-

стинки с песнями Муслима Магомаева: ставил пластинки и 
пел вместе с ним. Разучивал песни, которые слышал по радио. 
Подростком нравилось смотреть и слушать, как взрослые по 
вечерам собирались у дома на лавочке и пели под гармошку 
местного гармониста. Любовь к песне привела его в музы-
кальную школу, где был великолепный оркестр народных ин-
струментов. Оркестр часто выезжал на концерты по районам 
и на смотры в Новосибирск. 

Далее была учёба в Новосибирском музыкальном учи-
лище. Сейчас оно называется колледжем имени А.Ф. Мурова.

Уже во время учёбы старался самостоятельно зараба-
тывать, работал в детском Доме культуры имени Калинина. 
Научился работать с ребятами по принципу «от простого к 
сложному»: сначала учил их играть на инструментах по циф-

ровой системе, а потом уже рассказывал про ноты. После училища с 1977 года работал 
в Мошково директором музыкальной школы. Закупил за это время инструменты и 
создал оркестр. Мы выступали даже на телевидении.

В 1982 году уехал в Ташару, работал в школе и Доме культуры, а в 1985 году с 
семьёй переехал в Белоярку, где работал директором Дома культуры. В обеденный 
перерыв проводил репетиции на рабочем месте звероводов, а вечером – в Доме куль-
туры. Через два года перешёл в школу. Предложили выбрать программу работы шко-
лы с музыкальным уклоном. На уроки музыки вместо часа в неделю отводилось по 
два. Для работы со всеми классами была разная программа. С одними больше пели, 
с другими – слушали, с третьими – осваивали инструменты или танцевали. В июле 
1986 года родился весёлый коллектив «Белоярских ложкарей».

Уже через год после основания коллектива выступали на сцене оперного театра 
и стали лауреатами второго Всесоюзного фестиваля народного творчества «С любо-
вью к России». Из маленькой группы ложкарей со временем вырос ансамбль «Белояр-
ские ложкари». В его составе были две группы артистов, оркестр народных инстру-
ментов, фольклорная и танцевальная группы, солисты. За 13 лет работы коллектив 
профессионально вырос. В настоящее время он объединяет аккомпанирующую груп-
пу, ложкарей, фольклорную группу, солистов и танцоров.

В 1993 году Василию Ивановичу присвоили звание «Отличник народного про-
свещения».

В 1996 году коллектив «Белоярские ложкари» получил звание «Детский 
образцовый коллектив». С 1986 по 2001 г. Петров – руководитель этого ан -
самбля.

С 2001 по 2004 г. Василий Иванович работал в Мошковской школе-интернате, 
где привлёк ребятишек к музыке создал ансамбль «Искорки» и стали выступать не 
только на своей сцене.

В 2003 г. Василию Ивановичу Петрову присвоили звание «Заслуженный 
учитель Российской Федерации». 

Петров В.И. 
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Бабич Татьяна Павловна

Татьяна Павловна – начальник управления эконо-
мического развития и труда администрации Мошковско-
го района. Трудовой стаж 40 лет. Татьяна Павловна – про-
фессиональный, грамотный специалист. Татьяна Павловна 
контролирует деятельность подчинённых в работе и вза-
имодействует с другими структурами, компетентна в во-
просах, касающихся деятельности управления. Под ее ру-
ководством разрабатываются нормативно-правовые акты 
в области инвестиционной программы. Татьяна Павловна 
устанавливает партнерские отношения между админист-
рацией района и руководителями предприятий и органи-
заций. Своим профессионализмом, трудолюбием, ответст-
венностью за вверенный ей коллектив снискала заслуженный авторитет и уважение 
среди коллег. 

Белькова Вера Анатольевна

В 1973 году окончила Станционно-Ояшинскую сред-
нюю школу, затем Болотнинскую школу бухгалтеров. В 
сентябре 1975 года началась трудовая деятельность Бель-
ковой Веры Анатольевны в совхозе «Восход» в должности 
бухгалтера центральной конторы, где проработала до сен-
тября 1979 года. С 1979 по октябрь 1982 г. работала глав-
ным бухгалтером Кайлинского сельсовета. В центральной 
бухгалтерии совхоза «Восход». В апреле 1990 была избра-
на заместителем председателя сельского Совета народных 
депутатов. В 1993 году, в связи с ликвидацией сельсовета 
народных депутатов, переведена на должность специали-
ста сельсовета. 

С февраля 2001 года работает в администрации Мош-
ковского района в должности ведущего специалиста управ-
ления организационно-контрольной и кадровой работы. По словам молодых специа-
листов, от Веры Анатольевны всегда исходит добрая аура. 

Вера Анатольевна выполняет большой объем работы, всегда укладывается в 
поставленные сроки. Она безупречно ведет делопроизводство, внимательна и веж-
лива с людьми, не считается с личным временем. Она владеет и знает нормативные 
правовые акты, обладает навыками по сбору и систематизации деловой информации, 
готовит проекты документов по кадровому производству, по антикоррупционному 
законодательству… Имеет большой профессиональный опыт, обладает знаниями по 
своей специальности, постоянно следит за нововведениями, чтобы внедрить их в ра-
боту. 

Ковальчук Наталья Михайловна 

Наталья Михайловна после окончания института работала учителем истории, 
потом пленум райкома комсомола утвердил её в должности третьего секретаря. Пять 

Бабич Т.П.

Белькова В.А.
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лет Наталья Михайловна работала с молодёжью как секре-
тарь, затем вновь вернулась в школу. С сентября 1987 по 2000 
г. преподавала историю и обществоведение в Мошковской 
средней школе № 1. 

Как говорит Наталья Михайловна, в районо её «забра-
ли» уже из этой школы. Там она сначала была руководителем 
методкабинета, а потом перешла в аппарат управления обра-
зования. По карьерной лестнице поднималась постепенно: 
старший специалист, заместитель начальника управления, 
начальник. С июля 2012 по 2020 г. была начальником управ-

ления образования администрации Мошковского района.

Гришина Лариса Николаевна

Окончила Алтайский институт культуры по специаль-
ности – режиссёр-постановщик культурно массовых меро-
приятий. В 2008 году Лариса Николаевна была заведующей 
Емельяновским СДК, зарекомендовала себя как грамотный, 
неравнодушный руководитель, добросовестный специалист, 
ведущий активную и многогранную творческую деятель-
ность. Лариса Николаевна сама являлась участницей само-
деятельности, всегда поддерживала и помогала творческим 
коллективам Дома культуры. За семь лет её деятельности 
творческие объединения Емельяновского ДК становились 
победителями областных и межрегиональных конкурсов и 
фестивалей, за что неоднократно были удостоены Дипломов 
разных уровней. Лариса Николаевна активно способствова-
ла развитию каждого объединения, помогала в приобрете-
нии сценических костюмов и современного оборудования. В 
2015 году Лариса Николаевна была назначена директором 
Сокурского культурно-досугового объединения. Новые цели 

и задачи, поставленные перед коллективом КДО, целеустремлённый и настойчивый 
руководитель Лариса Николаевна осуществляла, несмотря ни на что. Под руковод-
ством Ларисы Николаевны на базе учреждений были организованы и проведены 
косметические ремонты подотчётных учреждений культуры. На протяжении многих 
лет Гришина в своей деятельности придерживается исключительно доверительных 
и дружелюбных отношений с коллегами. Считает важной целью сохранение культу-
ры в районе, личным примером пропагандирует здоровый образ жизни. Особое вни-
мание уделяет патриотическому воспитанию детей и населения через знакомство с 
национальными традициями, народным творчеством. За период работы в должности 
директора КДО, при поддержке грамотного руководителя коллективу детского при-
кладного творчества «Карандаш» было присвоено звание «образцовый».

С марта 2022 года Лариса Николаевна назначена директором управления куль-
туры и молодёжной политики Мошковского района. До Ларисы Николаевны работал 
7 лет Иванов Михаил Дмитриевич, организовал работу коллективов. Лариса Никола-
евна оказывает помощь всем учреждениям культуры района, принимает взвешенные 
решения, и старается объединить учреждения в одну сплочённую творческую коман-

Гришина Л.Н.

Ковальчук Н.М.
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ду. Отличительной чертой руководителя является работа по привлечению средств в 
учреждение, приобретению нового современного оборудования. 

Â êîëëåêòèâå îíà íàñòàâíèê, äðóã è ñîâåò÷èê  ______
Юлия Алексеевна Авдонина после окончания Ново-

сибирского областного колледжа культуры и искусств про-
фессиональный путь начала с 2002 года в родном районе. В 
2005 году стала работать балетмейстером в ДК «Октябрь-
ский», руководителем народного ансамбля танца «Ассор-
ти». Символично, что, обучаясь в колледже, практику прохо-
дила в этом же Доме культуры. С 2014 по 2021 год занимала 
должность заместителя директора Сокурского КДО. С 2019 г. 
она балетмейстер образцового ансамбля танца «Сибирские 
самоцветы» (младшая группа Дома культуры «Нефтяник»). 

Юлия Алексеевна умеет заинтересовать и вовлечь 
детей в творческий процесс, сама участник образцового ан-
самбля танца «Сибирские самоцветы» (старшая группа). В 
коллективе она наставник, друг и советчик. С 2022 года Ю.А. 
Авдонина – заместитель директора управления культуры и 
молодежной политики. Ответственный руководитель, видит перспективы развития 
учреждения, чётко и верно определяет стратегию, цели и задачи, стоящие перед кол-
лективом. Она депутат Сокурского сельсовета. 

Èì ãîðäÿòñÿ çåìëÿêè  _______________________________
Виктор Геннадьевич Шумских родился и вырос в 

Станционно-Ояшинском. Рос обычным мальчишкой, и если 
бы кто тогда ему сказал, что в будущем он станет генераль-
ным директором ООО «Ольга», никогда бы не поверил. 

В 1993 году экономическая ситуация в стране была 
такой, что прилавки государственной торговой сети пу-
стели с каждым днем, никто не знал, что будет завтра. Вот 
на такой неблагополучной почве и получили свое начало 
рыночные отношения. Многие рискованные люди решили 
тогда открыть свое дело. Среди них оказался и Виктор Шум-
ских. Самым важным на тот момент для него стали поддер-
жка жены Людмилы и старшего товарища Владимира Леон-
тьевича Карпа.

И дело пошло. Один за другим стали открываться не-
большие продуктовые магазинчики. Сначала в п. Радуга, а затем и в Ояше. Пустые 
полки сменились изобилием и разнообразием ассортимента. Сегодня у бизнесмена 
сеть магазинов по всему району. В центре поселка Ояш торговый комплекс привлека-
ет внимание своим безупречным видом и благоустройством территории. Но не сразу 
всё это появилось, а благодаря настойчивости и трудолюбию Виктора Геннадьевича. 
Он больше десяти лет не ходил в отпуск. Выполнял обязанности и грузчика, и води-
теля, и руководителя.

Авдонина Ю.С. 

Шумских В.Г.
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Сегодня в ООО «Ольга» трудится более 50 человек. Это сплоченный и дружный 
коллектив, для которого не свойственна текучесть кадров – это надежная команда, 
которой директор гордится.

Виктор Геннадьевич – активный и неравнодушный человек. Он является депу-
татом районного Совета депутатов. 

– Основной моей задачей является забота о людях, – говорит он. К нему часто 
обращаются земляки. Кто-то пострадал от пожара, кому-то нужна помощь в органи-
зации общественного мероприятия или же помощь в сборах местной команды ребят 
для участия в соревнованиях. По традиции каждый год в здании школы в канун Дня 
Победы он накрывает праздничные столы для земляков – ветеранов.

Ояшинцы гордятся и уважают земляка, называют его «наш Витя». 

Ó÷åíèêè, øêîëà – â å¸ ñåðäöå  _____________________
Мария Сергеевна Чепурнова родилась 5 сентября 

1931 года в многодетной семье. Она не случайно выбрала 
себе профессию учителя. Когда девочкой пришла в первый 
класс, первая учительница покорила сердце девочки. Дру-
гой профессии она для себя не представляла. Училась хоро-
шо, после школы без проблем поступила в педагогический 
институт... 

В 1963 году Мария Сергеевна пришла на работу в Та-
шаринскую школу. Директор Федор Дмитриевич Чертков и 
коллектив её хорошо приняли. Учеников было много. Лесо-
перевалочный комбинат – большое предприятие, где мно-
го рабочих мест. В Ташару люди приезжали семьями, все с 
детьми. Одних только пятых классов было пять потоков. И 
все учились в старой деревянной школе, которая явно была 
маловата для такого количества детей. Вот тогда и приняли 

решение строить новую школу, которая была сдана в 1968 году. Педагоги школы – на-
стоящие корифеи педагогического труда: Анастасия Тимофеевна Черткова, Ольга Та-
расовна Чепурнова, Елена Петровна Владимирова. Когда приходило время поступать, 
ученики без проблем сдавали экзамены в высшие учебные заведения страны.

В школе много внимания уделялось развитию спорта. Возглавлял эту работу 
Юрий Павлович Прусаков, затем пришли Валентина Павловна Коновалова, Николай 
Васильевич Чесноков, выпускник школы…

После открытия новой школы появился Геннадий Павлович Панин. Он работал 
в ЛПК и набирал ребят в лыжную секцию. Учащиеся впоследствии показывали отлич-
ные результаты. Позже приехал тренер Валерий Николаевич Пальховский, организо-
вал секцию по биатлону. После тренировки юные спортсмены шли в столовую ЛПК, 
где их кормили обедом. Наши биатлонисты занимали первые места в соревнованиях, 
особенно хороших результатов добились братья Сергей и Виктор Булыгины. Сергей 
Булыгин стал олимпийским чемпионом. Когда он после победы в соревнованиях при-
ехал, все односельчане пришли в клуб на встречу с ним, приветствовали его криками 
«Ура», каждый старался пожать ему руку и сфотографироваться.

Мария Сергеевна вела биологию, географию и астрономию. Педагогов школы 
часто приглашали поделиться опытом. В 1979 году директор школы Гарий Рудольфо-

Чепурнова М.С.
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вич Обгольц назначил Чепурнову заместителем директора по учебно-воспитатель-
ной работе. На этой должности она трудилась до 1987 года. Это работа не только с 
детьми, но и с педагогами. Домой иной раз зачастую приходила, когда дети уже спали. 
Не только школьной жизнью ограничивалась деятельность, учителя с информацион-
ными часами и концертами ходили с детьми в подшефный колхоз «Ленинец», суббот-
ники проводили и в ЛПК, и на току, копали картошку, турнепс.

Школа всегда работала в тесной связке с Домом культуры, который возглавляет 
бывшая ученица Елена Рыбакова. Клуб – центр жизни поселка и сегодня. 

Мария Сергеевна с мужем воспитала трёх сыновей, двое из них стали военными, 
один – капитан дальнего плавания. У неё пятеро внуков и восемь правнуков. Мария 
Сергеевна состоялась и как профессионал, и как мама, и как бабушка. Будучи на за-
служенном отдыхе, она 20 лет возглавляла ташаринский совет ветеранов. Активная 
жизненная позиция, неравнодушие – вот секрет долголетия Марии Сергеевны. Быв-
шие коллеги и ученики, которым она дала путёвку в жизнь, очень тепло отзываются 
о Марии Сергеевне, и при каждой возможности стараются её навестить. В её фотоаль-
бомах огромное количество фотографий, которые она любит пересматривать, ведь в 
них отражена вся история её жизни, родной школы, посёлка и района.

Âñÿ æèçíü êàê íà ëàäîíè  ___________________________
Сильченко Александр Иванович родился в 1948 го-

ду. В 1968 году был призван в армию. После армии приехал 
жить в с. Ташара. Устроился на Ташаринский лесоперевалоч-
ный комбинат помощником рамщика, потом его перевели на 
погрузку, затем стал работать мастером. В свободное время 
ходил в Дом культуры, занимался самодеятельностью, спор-
том. «Как в 1979 году пришел в хор, так до сих пор и хожу. Пою 
в вокальной группе «Балагуры». В спорте тоже не отстаю: лы-
жи, волейбол, дартс люблю до сих пор», – говорит он.

С 1981 года был председателем профкома ЛПК-2. 
В 1988 году закончил высшую школу ВЦСПС им. Н.М. Швер-
ника. С 1990 года трудился в Ташаринском ЖКХ. С 2008 по 
2014 год возглавлял Ташаринский Дом культуры. В 1973 го-
ду впервые избран депутатом районного Совета. Александр 
Иванович – с 2013 года председатель сельского совета ве-
теранов. 

Íà÷àëüíèê âîåííî-ó÷¸òíîãî ñòîëà __
Мосина Ирина Михайловна – начальник военно-учет-

ного стола администрации р. п. Мошково Новосибирской об-
ласти. Проживает в р.п. Мошково с 1983 года. Уже почти 30 лет 
трудится в Мошковском районном военкомате. Последние 
шесть лет занимается призывниками. Кроме основной рабо-
ты всегда находится время для общественной деятельности. 
Помогает вести бухгалтерию совету ветеранов района. Изби-
ралась депутатом Совета депутатов р.п. Мошково. 

Сильченко А.И.

Мосина И.М.
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Çåìíîé ïîêëîí çà ïîäâèã è çà ïàìÿòü  _______________
После окончания школы Александр Ена поступил в Но-

восибирский педагогический институт, окончил его, служил в 
армии. Кем быть, вопрос не стоял – его судьба связана с обра-
зованием. Так получилось, что жизнь внесла свои коррективы. 
В январе 1983 года Александр Иванович приехал в Белоярку. 
В школе начал преподавать начальную военную подготовку, 
хотя по специальности физик-математик. С тех пор так и ра-
ботает в Белоярской школе: в разные периоды времени пре-
подавал и преподаёт физику, математику, ОБЖ. Внеурочно 
занимается с детьми в кружке «Юный патриот». С ребятами 
участвует в различных конкурсах, соревнованиях, таких как 
«Победа», «Зарница». «С 2005 года наша деятельность тесно 
связана с работой кадетского корпуса. Вместе мы выезжаем 
в поисковые экспедиции на территорию Ленинградской об-

ласти, – говорит Александр Иванович, – из нашего района в сводный отряд входили 
добровольцы из нескольких школ. Но самыми подготовленными оказались белояр-
цы. Некоторые эпизоды нашей работы в кружках и экспедициях отражены в фильмах, 
презентациях, фотографиях, альбомах, которые составили кружковцы. Некоторые ре-
бята и команды поощрены грамотами, благодарностями, пять выпускников нашей 
школы награждены нагрудным знаком Министерства обороны «За активный поиск». 
С нашего района прошло через поисковое движение около 100 человек, из них по-
ловина ребята из Белоярки. В процессе экспедиций самое главное для нас было не 
только найти бойца, пропавшего без вести, но и попытаться описать его по личным 
вещам и медальонам. Это большой и общий труд. И в результате участники поиско-
вой, очень значимой, работы оценивают её так: не следует забывать уроки истории, 
которые были преподаны войной. Уроки, которые говорят о том, что жизнь челове-
ческая очень хрупка, нужно прожить ее в мире, добре, помня испытания, выпавшие 
на долю нашего народа. Уроки истории заставляют не повторять того кошмара, кото-
рый довелось испытать нашим предкам в огненные годы. 

Çàëîæèë ýñòàôåòó äîáðà  ___________
Люди старшего поколения не только Мошкова, но и 

других населенных пунктов района наверняка помнят заме-
чательного врача, хирурга Николая Николаевича Фигуренко. 
Долгие годы хорошо знала его Н.В. Чертова, не только рабо-
тавшая под его началом, но и учившаяся вместе с ним в Берд-
ском медучилище. Она принесла фотографии. На одной из 
них совсем еще мальчик, в гимнастерке, с ежиком стриженых 
волос, с взглядом, устремленным вдаль. Пришедший после 
службы паренек, мечтающий о том, как будет лечить людей 
в селе. На второй фотографии – уже взрослый мужчина в бе-
лом халате и колпаке. Хирург, которого любят и уважают. На 
третьей – мужчина в годах, сделавший много для сохранения 
здоровья людей и мечтающий о становлении здравоохране-

Ена А.И.

Фигуренко Н.Н.
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ния в районе на современном уровне... Все тот же Николай Николаевич, с доброй об-
аятельной улыбкой. Отзывчивый человек. У него было много друзей. Поэтому он стал 
душой группы, когда приехал из родного Ояша и поступил в Бердское медучилище. 
Впоследствии окончил мединститут, стал хирургом. 

С 1972 г. больница становится центром оказания медицинской помощи насе-
лению района. Первым главным врачом района был назначен Фигуренко Николай 
Николаевич, при котором построено новое кирпичное двухэтажное здание цент-
ральной районной больницы, где разместились хирургия, гинекологическое и ро-
дильное отделения. Хирургическое отделение рассчитано на 60 коек. Коллектив ме-
дицинских работников при Н.Н. Фигуренко пользовался заслуженным авторитетом 
у населения, лечиться в районной больнице было престижно. Эстафету служения 
здоровью продолжили такие же замечательные врачи. После окончания медицин-
ского института, проработав четыре года на Алтае, переехала жить в Мошково врач 
В.П. Красюк. Валентина Петровна работала терапевтом, затем заместителем глав-
ного врача по медчасти, с 1983 г. – рентгенологом, с 1984 по 1988 г. – главным вра-
чом районной больницы. С августа 1977 года после окончания мединститута стала 
работать хирургом в Мошковской ЦРБ Э.Г. Солтан. Сплочённость, взаимовыручка и 
взаимопонимание объединяли коллектив. В 1983 г. сдано трёхэтажное здание поли-
клиники, где нашлось место всем службам поликлинического отделения, детскому 
отделению, административному корпусу, кабинетам ультразвуковой диагностики. 
Имелись дополнительные обследования в рентгенологическом кабинете: томо-
графия легких. Использовались новые аппараты по оснащению операционного и 
реанимационного блоков. ЦРБ была рассчитана на 230 коек, а поликлиника – на 
450 посещений в смену. 

Хирурги и анестезиологи Мошквской ЦРБ. Э.Г. Солтан в центре
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Æèë è ðàáîòàë ïî ïðèçâàíèþ  ______
После окончания института по распределению мо-

лодой хирург В.А. Липилин попал в Мошково. Владимиру 
Андреевичу сложно было начинать свой путь в медицине. 
Он работал тогда один, не с кем было посоветоваться. Все 
решения приходилось принимать самому, лишь в сложных 
случаях вызывали специалистов из санитарной авиации 
при областной больнице. Владимир Андреевич по этому 
поводу говорил так: когда заканчиваешь институт, имеешь 
очень мало практических навыков, а без практики работать 
нелегко. И здесь ему большую помощь оказал В.Ф. Тарасов, 
работавший хирургом в Ояше. Владимир Андреевич много-
му у него научился и считает, что тот был его наставником. 
Позже, в процессе работы, Липилин получил различные 
знания, навыки, несколько раз ездил в институты усовер-
шенствования в Новокузнецк, Тбилиси, Москву, Новоси-

бирск. Врачу всю жизнь необходимо учиться, без этого просто невозможно работать, 
считал он. Стало намного легче, когда в 1976 году в Мошковскую больницу пришла 
Э.Г. Солтан. За все годы работы и хирургом, а затем и рентгенологом у Владимира 
Андреевича не было «проколов». С больными у него был хороший контакт... Он помог 
сотням больным.

Åìó íðàâèëîñü ïîìîãàòü ëþäÿì  ____________________
Александр Иванович Добровольский родился в 

1952 году в с. Кайлы в семье колхозника. Его отец прошел 
Великую Отечественную войну и вернулся домой с множе-
ством орденов и медалей. Женился. В семье один за другим 
родились три сына. Александр был средним, причем очень 
походил на отца не только внешне, но и настойчивым харак-
тером. Жизнь в деревне никогда не отличалась легкостью, а 
уж тем более в послевоенные годы. Саша успевал помогать 
и матери по дому, и отцу по хозяйству, и при этом хорошо 
учился и много читал. В своём классе выделялся, прежде 
всего, скромностью, спокойствием и ответственностью. Он 
был лучшим учеником в выпуске того года. А врачом мечтал 

стать с ранних школьных лет...
Из воспоминаний жены Людмилы Лаврентьевны:
– Я встретилась с Сашей, когда поступали на рабфак медицинского институ-

та. В вестибюле, напротив меня, стоял скромный, худенький деревенский паренёк в 
фуфайке с фанерным чемоданчиком. У него были такие добрые, выразительные и в 
то же время растерянные глаза, что мне захотелось подойти к нему и подбодрить. В 
отличие от Саши я в институт не поступила и уехала домой в Каргат, где подала доку-
менты в медицинское училище. Саша часто приезжал ко мне в гости, но и в гостях не 
сидел сложа руки: косил сено, рубил дрова, помогал по хозяйству. Приезжал всегда с 
тортиком и цветами, даже если это была просто ромашка. Постепенно мама, которая 

Добровольский А.И.

Липилин В.А.
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изначально была против моего брака с таким тихоней, смирилась - и мы поженились. 
Вот так и свела нас судьба... После нашей свадьбы Саша продолжал учиться в инсти-
туте, а я заканчивала медучилище. Вскоре у нас родился сын... Когда муж был уже 
на четвертом курсе, я переехала к нему в город. Было очень тяжело, мы скитались 
по общежитиям, снимали квартиры. После интернатуры, которую Саша проходил в 
неврологическом отделении областной больницы, мы уехали в райцентр Чаны, где 
прожили три года и где у нас родилась дочь Лена. Следующие три года мы жили в 
Тогучине и работали в районной больнице: он – врачом-невропатологом, а я меди-
цинской сестрой. 

С 1984 года по 1986 год Саша учился в Новосибирской государственной меди-
цинской академии, которую успешно закончил, после чего ему предложили продол-
жить образование в аспирантуре. Но на первое место Саша всегда ставил семью, а 
в нашей к тому же ожидалось пополнение – третий ребенок. Нужно было работать, 
кормить детей и мы поменяли квартиру в Толмачево на квартиру в Мошково. Здесь 
и родилась Сашина любимица – дочь Машенька. Семья у нас была очень дружная, и 
это Сашина заслуга. Он никогда не ругался, не кричал, мы никогда не ссорились. Са-
ша был заботливым мужем и любящим отцом. Дети отвечали ему тем же. Он всегда 
всем дарил подарки, любил баловать детей, любил с ними возиться, читал им книж-
ки, возил в театры, цирк, зоопарк. Любил природу и прививал эту любовь детям. В 
молодости он занимался фотографией, у нас осталось много альбомов с его работами. 
Особенно муж любил музыку, обожал песни Ободзинского и под настроение напевал 
их сам. Сколько у него было радости, когда дочь в подарок из Москвы привезла ему 
полный сборник песен его любимого певца... Саша постоянно читал, занимался са-
мообразованием, научной деятельностью. Он пользовался авторитетом в областной 
больнице, его знали и отзывались о нем как о высококлассном специалисте. Он умел 
выслушать людей, ему нравилось помогать им. Мог часами их слушать, чтобы потом 
дать какой-нибудь дельный совет. В узком кругу коллег его даже прозвали ласково: 
«отец родной». 

Ñîõðàíèë æèçíåííóþ ýíåðãèþ, îïòèìèçì  __________
Эльмар Юганович родился 24 апреля 1921 года в селе Боровушка Мошковского 

района. До войны Эльмар Юганович работал трактористом в колхозе «Эдази» Мош-
ковского района. Затем – призыв в армию и – война. С 1941 
по 1947 г. ему довелось воевать на втором Прибалтийском и 
Ленинградском фронтах. После войны Э.Ю. Пелло вернулся 
домой, работал в колхозе. В 1962 году он вместе с семьей 
переехал в Сокур. В то время начиналось активное строи-
тельство сети магистральных трубопроводов в Западной 
Сибири. Э.Ю. Пелло устроился в Новосибирское нефтепро-
водное управление, где отработал почти четверть века. Эль-
мар Юганович был членом райкома КПСС. В свободное от 
работы время Эльмар Юганович увлекался лыжным спор-
том, до самой пенсии принимал участие в соревнованиях, а 
его спортивные награды и сейчас бережно хранятся в Ново-
сибирском районном нефтепроводном управлении (филиал 
АО «Транснефть – Западная Сибирь»). Пелло Э.Ю.
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На пенсию Э.Ю. Пелло вышел в 1992 году. Пока позволяло здоровье, ветеран 
старался не оставаться в стороне от общественной жизни: пел в хоре, общался с 
односельчанами. Эльмар Юганович прошел тяжелый жизненный путь, но сохра-
нил жизненную энергию, оптимизм и жизнерадостность. Он вырастил троих доче-
рей и дал им хорошее образование, дочери выбрали профессии – врач, строитель 
и педагог.

45 ëåò ïîñâÿòèë îáðàçîâàíèþ  ______________________
А.С. Пилипченко родился 23 октября 1920 года в селе 

Новый Порос в большой, многодетной дружной семье, где 
воспитывалось шестеро детей. 

Алексей Савельевич был призван в ряды Советской 
Армии 15 октября 1940 года, до апреля 1941 служил в 
3-й танковой бригаде в Приморье. Воевал в составе 107-ой 
механизированной дивизии 143 танкового полка с июля 
1941 года по 22 августа 1941 года, участвовал в боях под 
Смоленском, где был ранен и отправлен в госпиталь г. Куй-
бышева.

В июле 1942 года после лечения Алексей Пилипченко 
был выписан из госпиталя и комиссован по ранению. Вер-
нулся в родное село и работал учителем в Новопоросской 
школе, затем его назначили директором Вознесенской се-
милетней школы, потом – Локтевской семилетней школы. 
Алексей Савельевич преподавал и в Томиловской семилет-

ней школе. Был секретарем парторганизации Мотковской МТС. Заочно закончил пе-
дагогический институт и был направлен в ноябре 1957 года в с. Сарапулка директо-
ром школы. В то время школа была семилетней и размещалась в приспособленном 
помещении. Пилипченко принимал участие в строительстве племсовхозом «Боль-
шевик» новой, двухэтажной года школы в с. Сарапулка, контролировал озеленение и 
благоустройство территории школы. С 1957 и до выхода на пенсию в 1980 году Алек-
сей Савельевич был директором Большевистской средней школы, а затем – учителем 
истории в этой же школе до 1983 года. Общий трудовой стаж Алексея Савельевича – 
более 45 лет.

А.С. Пилипченко всегда говорил своим ученикам: «Мне не важно, кем вы будете. 
Важно – какими». Все дети для Алексея Савельевича были особенными, для каждого 
он находил доброе слово. В первые годы после выхода на пенсию он принимал актив-
ное участие в патриотическом воспитании школьников. У Алексея Савельевича двое 
детей: сын и дочь, они получили высшее инженерное образование. Алексей Савелье-
вич, несмотря на проблемы со здоровьем, по мере возможности вёл активный образ 
жизни, интересовался событиями в мире, много читал. 

Алексей Савельевич награжден орденом Отечественной войны 1 степени, па-
мятными медалями «За вклад в развитие Новосибирской области» к 75-летию НСО, 
80-летию НСО, а также многими юбилейными медалями в честь Победы над Герма-
нией в Великой Отечественной войне, знаком «Отличник народного просвещения 
РСФСР». 

Пилипченко А.С.
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Çàñëóæèë äîâåðèå êîëëåã, ó÷åíèêîâ, ðîäèòåëåé  ___
Александр Павлович Коржаков родился 25 сентября 

1952 г. После школы он поступил в Челябинский институт 
механизации и электрификации сельского хозяйства на 
факультет организации и технологии ремонта машин. В 
1975 году с дипломом «инженер-технолог» А.П. Коржаков 
направлен на работу в Мошковское отделение «Сельхозтех-
ника». 

Осенью 1978 г. А.П. Коржаков начал педагогическую 
деятельность в Мошковской средней школе № 1 как учитель 
трудового обучения. В 1985 г. Александра Павловича назна-
чили на должность директора школы. До декабря 2017 г. 
Александр Павлович возглавлял Мошковскую среднюю 
школу № 1, с 1 января 2018 г. и по настоящее время – заме-
ститель директора по спортивно-оздоровительной работе. 
Александр Павлович, будучи директором, укрепил матери-
ально-техническую базу школы. Его личностные качества: 
доброжелательность, доверительность в отношениях, скромность, тактичность – вы-
зывают уважение коллег, учеников, родителей и общественности. Александр Павло-
вич большое внимание уделял развитию и пропаганде физической культуры, спорта 
и здорового образа жизни, в школе и районе. Им налажена прочная связь с учрежде-
ниями дополнительного образования детей: ДЮСШ, Домом детского творчества, 
центральной районной больницей. Спортсмены школы являются участниками, по-
бедителями и призёрами районных, областных спортивных соревнований: по лёгкой 
атлетике, пулевой стрельбе, баскетболу и другим видам спорта. С 2011 года школа – 
участник регионального проекта «Школа – центр физической культуры и здорового 
образа жизни». В штатное расписание введены должности психолога, социального 
педагога, медицинского работника, дефектолога, логопеда, учителя ЛФК, ритмики. 
Благодаря сотрудничеству Н.Е. Аксёненко и А.П. Коржакова в 1998–2000 годах про-
изведён капитальный ремонт школы. В 2013 г. после капитального ремонта введён 
в эксплуатацию плавательный бассейн «Кристалл». В школе проводится системная 
историко-краеведческая работа, 
создан музей истории школы, в 
2015 году он внесён в Единый ре-
естр музеев образовательных ор-
ганизаций Новосибирской обла-
сти. Коллектив под руководством 
А.П. Коржакова добился стабиль-
ных результатов, благодаря уме-
лой организации учебно-воспи-
тательного процесса. Ученикам 
старших классов дается хорошая 
теоретическая и практическая 
подготовка – более 75% выпуск-
ников ежегодно становятся сту-
дентами высших учебных заве-

Коржаков А.П.
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дений. За последние пять лет 11 выпускников окончили школу с золотой медалью. 
Растет количество победителей и призеров Всероссийской олимпиады школьников 
как на муниципальном, так и на региональном уровне. Ежегодно учащиеся стано-
вятся победителями в районном конкурсе «Ученик года» в различных номинациях, а 
также стипендиатами главы Мошковского района. В 2014 году по инициативе депу-
тата Законодательного Собрания НСО А. С. Аксёненко совместно с А.П. Коржаковым 
оборудована современная спортивная площадка с гимнастическим городком и фут-
больным полем с искусственным покрытием. В 2015 году при помощи С.В. Аксёненко 
открыта Аллея памяти в честь участников Великой Отечественной войны – солдат и 
офицеров, умерших в госпитале № 1149, располагавшемся в 1941–1942 годах в зда-
нии школы. Александр Павлович активно участвует в общественных делах. Более 
двадцати лет работал председателем участковой избирательной комиссии, является 
членом коллегии управления образования администрации Мошковского района.

Ïî çîâó ñåðäöà  ____________________________________
Вот уже более 35 лет в Мошково живет Александр 

Александрович Родыгин. Несмотря на то, что детство и 
юность Александра Александровича прошли в Алтайском 
крае, Мошково стало его второй малой родиной. Именно сю-
да после окончания в 1985 году Алтайского государственно-
го медицинского института приехал молодой специалист. 
Начал свою трудовую деятельность в должности хирурга 
Мошковской ЦРБ и прошёл путь до заместителя главно-
го врача по лечебной части. В настоящее время Александр 
Александрович продолжает возвращать людям здоровье, 
занимаясь частной врачебной практикой как врач, трав-
матолог-ортопед, уролог. Помимо трудовой деятельности, 
наш земляк никогда не оставался в стороне от обществен-
ной жизни поселка и района. Много лет он является депута-
том Совета депутатов Мошковского района. 

За свой труд неоднократно награждался Благодарностями и Почётными гра-
мотами Законодательного Собрания НСО и Губернатора НСО, награжден памятной 
медалью «За вклад в развитие Новосибирской области». А в 2012 году был занесен 
на Доску почёта Мошковского района. Вместе с супругой Надеждой Васильевной, на-
граждены медалью Новосибирской области «За любовь и верность» и это вполне за-
служенно, ведь их семья является примером для многих. Вырастили двух достойных 
сыновей, сейчас помогают в воспитании внуков.  

Äîáðîé âîëåé ìèð ñïàñ¸òñÿ  _______________________
1934 год. После окончания Вознесенской семилетки отец повез Аню Ермачен-

ко в город – сдавать документы в техникум. Сам был неграмотным, но детям меч-
тал дать образование. «Идем мы по улице, – рассказывала Анна Сергеевна, – читаем 
вывеску: «Медицинский техникум» (потом его переименовали в фельдшерско-аку-
шерскую школу). «Может, сюда, дочка, подадим документы?» – спросил отец. Так ре-
шилась моя судьба. Волей случая даровала мне на всю жизнь любимую профессию. 

Родыгин А.А.
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Диплом об окончании техникума получила с отличием. В 1937 го-
ду Ане Ермаченко исполнилось восемнадцать и после окончания 
фельдшерско-акушерской школы она вернулась в родной район, 
поближе к родителям, стала работать в Мошковской больнице. 
«Тогда здесь было всего 25 коек, вспоминала Анна Сергеевна. – 
Помещения (три домика) почти новые, отстроенные в 1929 году. 
При амбулатории жила санитарка Фекла Григорьевна Ануфрие-
ва, она топила помещения. Надо сказать, чистота была идеаль-
ная. Главврач строгий, делу учил с первого дня. Помню, привезли 
человека с травмой – плугом отрезало ногу. Кровь, повязки надо 
накладывать, душа, что называется, ушла в пятки, но справи-
лась с собой. Хирургом тогда был Афанасьев Леонид Николаевич 
(главврач). Его жена Лариса Степановна Савицкая – окулист. Аку-
шер-гинеколог – Анна Васильевна Жданова, педиатр – Камин-
ская, фельдшер – Анатолий Гаврилович Бунин...

…День 10 ноября 1941 года лег на стол Ани Ермаченко маленьким листком по-
вестки из военкомата. А на следующий день в составе стрелкового полка она, фель-
дшер санитарной роты, ехала на фронт. К тому времени Анна считала, что умеет мно-
гое, но то, что увидела на войне, и представить не могла. Двадцатилетние девчонки 
испытывали и растерянность, и страх, были и слезы, и смерть, и штабеля трупов, У 
войны не женское лицо, но женщина на войне делила ратный труд наравне с мужчи-
ной. Девушкам приходилось, особенно в первый год войны, испытывать нехватку ме-
дикаментов, работать круглые сутки, и на снегу ночевать, отправляться на поле боя 
за раненым… Страшно осознавать, что ничем помочь человеку не можешь, страшно 
терять друзей. На войне гибли лучшие. 

Ее воинская часть воевала под Клином, приближаясь к Москве. Работали почти 
круглосуточно, валились с ног от усталости. В санроте оказывали первую помощь: 
останавливали кровотечение, тяжелораненых отправляли в медсанбат. Когда зати-
хал бой, выходили собирать оставшихся на поле боя бойцов и оружие. А еще хоро-
нили товарищей – что было самым тяжелым и горьким, Женщинам на войне было 
во много труднее, чем мужчинам. В память о тех огненных днях у Анны Сергеевны 
медали «За оборону Москвы», «За боевые заслуги». В 1943году Анна Сергеевна тя-
жело заболела и была комиссована. Младший лейтенант Анна Ермаченко верну-
лась в Мошково. Сразу же с января 1944-го вышла на работу медицинской сестрой 
в Мошковскую больницу. Война для неё продолжилась на другом фронте – в борьбе 
за жизнь и здоровье тех, кто в тылу ковал оружие победы. К боевым наградам Анны 
Сергеевны прибавились медаль «За трудовую доблесть» и знак «Отличник здраво-
охранения». В тылу было также нелегко. Много поступало дистрофиков. Их снима-
ли с поездов без памяти. Казалось, люди ушли от войны, но и они погибали. После 
войны главным врачом работала Валентина Андреевна Житковская, эвакуирован-
ная из Москвы. Она тоже была хирургом, хотя в то время в Мошково оказывалась 
лишь экстренная помощь, а всех тяжёлых больных отправляли в город. Помогала 
ей терапевт – Анна Васильевна Прянова. В те времена свирепствовал сыпной тиф, и 
девушкам – Каменской, Анне Первушиной, Анне Ермаченко – приходилось пешком 
добираться с дезокамерами в поселки, и там, на местах, производить дезинфекцию. 
Чтобы добраться, например, до Локтей, вынуждены были от Сокура на себе тащить 
все это оборудование. 

Ермаченко А.С.
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В 1954 году в больнице появился новый главврач Михаил Михайлович Матс. 
Тогда не было ни лаборатории, ни родильного отделения. Матс так поставил рабо-
ту, что к 1960 году у нас открылись и клиническая, и бактериологическая лабора-
тории, к хирургическому отделению сделали две пристройки, больница выросла до 
125 койко-мест. Наконец-то было сделано централизованное отопление – легче стало 
санитарам. Михаил Михайлович посылал врачей на специализацию, после которой в 
селе стала работать хирургия, где делали практически все операции, лишь в крайних 
случаях прибегали к помощи городских врачей. В историю этого подъема вошли Вера 
Куприяновна Березовская (терапевт), Мария Васильевна Шабанова (хирург), Ядвига 
Иосифовна Лабецкая (гинеколог). Причем все эти врачи были оперирующими. При 
больнице в те времена было свое подсобное хозяйство: коровы, овцы, лошади, сви-
ньи, свой огород, ухаживали за ними подсобные рабочие, а уж на сенокос шли все, 
кто хоть чуточку свободен. Зато было чем кормить больных, а при хорошем питании 
человек быстрее поправляется. Была у Михаила Михайловича мечта – построить по-
ликлинику, даже место застолбили, чтобы никто его не занял, засадили деревьями.

В чём ценность жизни человеческой? ‘В работе, считала Анна Сергеевна. В де-
ле, которому служишь душой и сердцем. В её жизни оно было главным. Сына Сергея 
таким воспитала. Он видел, что для матери значит служба здоровья. Пошел по её сто-
пам – стал детским хирургом.

Мурашова Олеся Михайловна родилась в 1986 году. 
Девочка росла в семье медицинских работников. Бабуш-
ка и мама работали в больнице. Маленькая Олеся и сама 
старалась всех лечить. Выбор будущей профессии для неё 
был очевиден. После школы она поступила в медицинский 
университет. 2009 году после окончания Новосибирского 
медицинского университета пришла работать врачом-те-
рапевтом в Мошковскую центральную районную больницу. 
В июле 2015 года назначена заместителем главного врача 
по поликлинической работе, а с июня 2016 по настоящее 
время – главный врач Мошковской центральной районной 
больницы.

Награждена Благодарностью Министра здравоохра-
нения Российской Федерации (2018 г.), Почетной грамотой 
Ассоциации врачей Новосибирской области (2019 г.), благо-

дарностями Законодательного собрания Новосибирской области и администрации 
Мошковского района, нагрудным знаком «Отличник здравоохранения» медаль Зако-
нодательного Собрания Новосибирской области «Общественное признание» (2021 г.)

Мурашова О.М.
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ЗАСЛУЖЕННЫЕ РАБОТНИКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
...сельского хозяйства

Передня 
Николай 
Данилович, 
заслуженный 
работник 
сельского 
хозяйства РФ

Санникова 
Вера 
Алексеевна, 
заслуженный 
работник 
сельского 
хозяйства РФ

Швайко 
Михаил 
Иванович, 
заслуженный 
работник 
сельского 
хозяйства РФ

Паламарчук 
Николай 
Илларионович, 
главный ветврач 
совхоза 
Ояшинский,  
заслуженный 
ветврач РФ

Стрельников 
Василий 
Григорьевич, 
заслуженный 
работник 
сельского 
хозяйства РФ

...культуры

Киселева 
Инна 

Степановна, 
заслуженный 

работник 
культуры, 

директор 
Смоленского 

СДК

Ноль 
Виктор 
Михайлович, 
заслуженный 
работник культуры 
РФ, директор 
Горновского СДК

...промышленности

Помыткин 
Владимир 
Викторович,  
начальник ДСРУ,  
заслуженный  
строитель РФ

Шнырев 
Николай 
Иванович, 
заслуженный 
работник 
коммунального 
хозяйства РФ

Приходько 
Александра 
Константиновна, 
заслуженный 
лесовод РФ

Псковыкин 
Иннокентий 
Игнатович, 
заслуженный 
работник 
нефтяной и газовой 
промышленности РФ
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ЗАСЛУЖЕННЫЕ УЧИТЕЛЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

Абакумова 
Галина 
Пантелеевна, 
заслуженный 
учитель РФ

Вихрова 
Елена 
Федоровна, 
заслуженный 
учитель РФ

Жаркова 
Валентина 
Федоровна, 
заслуженный 
учитель РФ

Зиновьева 
Галина 
Васильевна, 
заслуженный 
учитель РФ

Кокорникова 
Нина 
Захаровна, 
заслуженный 
учитель РФ

Митина 
Зинаида 
Филипповна, 
заслуженный 
учитель РФ

Обгольц 
Гаррий 
Рудольфович, 
заслуженный 
учитель РФ

Обгольц 
Тамара 
Ильинична, 
заслуженный 
учитель РФ

Петров 
Василий 
Иванович, 
заслуженный 
учитель РФ

Проскурин 
Анатолий 
Емельянович, 
заслуженный 
учитель РФ

Родина 
Галина 
Александровна, 
заслуженный 
учитель РФ

Студеникина 
Людмила 
Афанасьевна, 
заслуженный 
учитель РФ

Трубачева 
Анна 
Вадимовна, 
заслуженный 
учитель РФ

Черткова 
Анастасия 
Тимофеевна, 
заслуженный 
учитель РФ

Шарова 
Любовь 
Александровна, 
заслуженный 
учитель РФ
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ПОЧЁТНЫЕ ГРАЖДАНЕ МОШКОВСКОГО РАЙОНА

Звание «Почётный гражданин» присваивается за особые заслуги и выдаю-
щийся вклад в развитие экономики, культуры, образования и здравоохранения, а 
также за личное мужество и героизм, проявленный при исполнении служебного и 
гражданского долга. Это звание является высшей степенью поощрения и призна-
ния населением заслуг наших земляков перед районом. Своим примером отноше-
ния к работе они показали, как можно и нужно честно жить, достойно работать, 
быть верными сыновьями и дочерьми своей малой родины.

АКСЁНЕНКО Николай Емельянович 
Решением шестой сессии второго созыва тер-
риториального Совета депутатов Мошковского 
района от 31 июля 2001 года Н.Е. Аксёненко за 
большой вклад в развитие социально-экономи-
ческой, культурной жизни района присвоено 
звание «Почётный гражданин Мошковского 
района».

АКСЁНЕНКО Сергей Васильевич 
Решением 41 сессии территориального Совета 
депутатов Мошковского района от 22.12.2014 г. 
№ 269 присвоено звание «Почётный гражданин 
Мошковского района». 

БОЛДЫРЕВ Анатолий Степанович
Решением пятой сессии территориального Со-
вета депутатов Мошковского района первого 
созыва 05.06.1997 г. присвоено звание «Почёт-
ный гражданин Мошковского района».

БАЛАБАЕВ Илья Николаевич
Решением 3 сессии Совета депутатов Мошков-
ского района от 18.12.2015 г. № 39 присвоено 
звание «Почётный гражданин Мошковского 
района». 

ВОРОНОВА Раиса Ивановна
Решением 3 сессии Совета депутатов Мошков-
ского района от 18.05.2015 г. № 39 присвоено 
звание «Почётный гражданин Мошковского 
района». 

ГРИШУНИН Игорь Федорович 
Решением 20 сессии Совета депутатов Мошков-
ского района от 22.08.2017 г. № 144 присвоено 
звание «Почётный гражданин Мошковского 
района». 
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ГВОЗДАРЕВ Николай Петрович
Решением 19 сессии Совета депутатов Мош-
ковского района от 1.05.2012 г. № 95 присвое-
но звание «Почётный гражданин Мошковского 
района». 

ДЕМИДЕНКО Алексей Куприянович 
Решением 34 сессии Совета депутатов Мошков-
ского района от 21.02.2014 г. № 223 присвоено 
звание «Почётный гражданин Мошковского 
района». 

ЛУЗГИН Григорий Ефимович
Решением 19 сессии Совета депутатов Мошков-
ского района от 11.05.2012 г. № 93 присвоено 
звание «Почётный гражданин Мошковского 
района». 

ЛАПОВ Вадим Васильевич
Решением пятой сессии территориального Со-
вета депутатов Мошковского района первого 
созыва от 05.06.1997 г. присвоено звание «По-
чётный гражданин Мошковского района». 

МАХАНЬКОВА Галина Николаевна
Решением 19 сессии Совета депутатов Мошков-
ского района от 11.05.2012 г. № 96 присвоено 
звание «Почётный гражданин Мошковского 
района». 

ОБГОЛЬЦ Гарий Рудольфович
Решением 19 сессии Совета депутатов Мошков-
ского района от 11.05.2012 г. № 92 присвоено 
звание «Почётный гражданин Мошковского 
района». 

ПРИСМАКИНА Любовь Николаевна
Решением 24 сессии территориального Совета 
депутатов Мошковского района от 27.12.2012 г. 
№ 139 присвоено звание «Почётный гражданин 
Мошковского района». 

РОДИНА Галина Александровна
Решением 19 сессии Совета депутатов Мошков-
ского района от 11.05.2012 г. № 98 присвоено 
звание «Почётный гражданин Мошковского 
района». 
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РАЗГОНЯЕВ Александр Сергеевич
Решением 20 сессии Совета депутатов Мошков-
ского района от 22.08.2017 г. № 144 присвоено 
звание «Почётный гражданин Мошковского 
района». 

СМИРНОВ Вениамин Александрович
Решением 20 сессии территориального Совета 
депутатов Мошковского района от 22.08.2017 г. 
№ 144 присвоено звание «Почётный гражданин 
Мошковского района». 

СТРЕЛЬНИКОВ Василий Григорьевич
Решением 24 сессии Совета депутатов Мошков-
ского района от 27.12.2012 г. № 140 присвоено 
звание «Почётный гражданин Мошковского 
района». 

СОЛТАН Элеонора Геоцинтовна
Решением 33 сессии Совета депутатов Мошков-
ского района от 19.12.2013 г. № 210 присвоено 
звание «Почётный гражданин Мошковского 
района». 

ШНЫРЁВ Николай Иванович
Решением 5 сессии первого созыва территори-
ального Совета депутатов Мошковского района 
от 05.06.1997 г. Шныреву Николаю Ивановичу 
присвоено звание «Почётный гражданин Мош-
ковского района».
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